
ИНСТИТУТ СТРАН СНГ
ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СТРАНЫ СНГ
Русские и русскоязычные

в новом зарубежье

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№ 183
15.01.2008

Москва



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

Издается Институтом стран СНГ с 1 марта 2000 г. 

Периодичность 2 номера в месяц

Издание зарегистрировано в Министерстве Российской Федерации по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации ПИ № 77-7987 от 14 мая 2001 года

РЕДАКЦИЯ:
Редакция: Игорь Шишкин, Андрей Грозин, Андрей Куприянов
Адрес редакции: 119180, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3 (Старомонетный пер., д. 10)
Тел.: (495) 959-3451, 959-3452
Факс: (495) 959-3449
E-mail: redactor@materik.ru

ИНТЕРНЕТ:
Электронная версия издания http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Электронная версия телецикла «Материк» http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Комментарии, запросы и предложения просьба присылать по e-mail: redactor@materik.ru

ПОДПИСКА:
По вопросам подписки обращайтесь по тел.: (495) 959-3451, 959-3452

Copyright © 1996-2008 Институт стран СНГ
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

СОДЕРЖАНИЕ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  7  
С Новым 2008 годом!                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  7  
Итоги Международной конференции «Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации. История, культура, 
язык, вера»                                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................................  8  

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  9  
К началу работы Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками                                                                                    ................................................................................  9  

В ЗЕРКАЛЕ СМИ                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................  12  
СПС уходит в интернет                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  12  
Атилла стал героем Украины                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................  12  
Создан Всеукраинский Совет российских соотечественников                                                                                                       ...................................................................................................  13  
Затулин: Для Тимошенко премьерство     — не     самоцель                                                                                                                  ..............................................................................................................  14  
Госдума РФ восприняла новость о назначении Тимошенко премьером Украины неоднозначно                                               ...........................................  14  
Госдума будет налаживать контакты с правительством Тимошенко                                                                                             .........................................................................................  15  
Тимошенко стала премьером по-солдатски                                                                                                                                     .................................................................................................................................  15  
В Белый дом въедет чернокожий президент?                                                                                                                                 .............................................................................................................................  16  
Вариации без вариантов                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................  17  
В.Жарихин: «Юлия Владимировна будет действовать по принципу «всем, кому я должен, я прощаю»                                    ................................  18  
Затулин: Выборы в     Грузии не     будут справедливыми и     честными                                                                                                 .............................................................................................  19  
Затулин ждет от Тимошенко ответов по НАТО                                                                                                                                ...........................................................................................................................  20  
Правительство сводит счеты с прошлым                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  20  
Янукович опять премьер                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  21  
Выборы в Грузии становятся фарсом                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  21  
Депутат Затулин призывает Грузию прекратить антироссийские выпады                                                                                    ................................................................................  22  
Константин Затулин: Заявляя о заговорах, грузинская власть ищет себе алиби                                                                         .....................................................................  22  
Россия и Грузия: рецепты совместного выживания                                                                                                                        ....................................................................................................................  22  
Чего ждать России от "праздничных" выборов в Грузии                                                                                                                 .............................................................................................................  24  
Россия и Грузия: повлияют ли на отношения высокие примеры прошлого?                                                                                ............................................................................  25  
"Под давлением ничего делать не будем"                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  25  
Станет ли избрание Юлии Тимошенко премьер-министром прологом нового соперничества за власть?                                 .............................  27  
Премьер Украины заявлениями про ситуацию с "Нафтогазом Украины" пытается снять с себя ответственность за 
деятельность прежнего правительства – российский политолог                                                                                                   ...............................................................................................  33  
Задержки в подсчете результатов голосования на президентских выборах в Грузии могут быть связаны с 
фальсификацией, считают в Госдуме                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  33  
Депутат Госдумы Затулин назвал избирательную кампанию в Грузии пародией на выборы                                                     .................................................  34  
Эксперты считают, что за заявлением Саакашвили о намерении улучшить отношения Грузии и России реальных шагов 
не последует                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  34  
Российские политологи сомневаются в возможности победы грузинской оппозиции на нынешнем этапе                                ............................  36  
Российские политологи не исключают, что Саакашвили попытается любыми способами удержаться у власти в Грузии       .. .  36  
Саакашвили украл президентство?                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  37  
«Национализм - это болезнь грузинской политической элиты»                                                                                                     .................................................................................................  37  
«Когда Саакашвили надоест американцам, мы увидим другие результаты на выборах»                                                           .......................................................  39  
Затулин: Саакашвили из корысти протянул России руку, а     не фигу                                                                                              ..........................................................................................  40  

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  41  
Россия и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  41  

Анонс                                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................................  41  
Россия и соотечественники.                                                                                                                                                          .....................................................................................................................................................  41  
Рождественское послание Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия     II                                                        ....................................................  45  
 «Рука Москвы» должна быть щедрей                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  47  
Учреждён фонд  гуманитарного сотрудничества                                                                                                                        ....................................................................................................................  47  
Русские общины — базис Русского Мира за рубежом.                                                                                                               ...........................................................................................................  47  
Вопросы консолидации                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................  49  

Москва и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  52  
Шедевры «русского зарубежья» - во Львове                                                                                                                               ...........................................................................................................................  52  
Меньше слов, а больше дела                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  52  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Русское слово – связующая нить времён»                                                                                                                                ............................................................................................................................  60  
Государство и диаспора                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  66  

Крымчане против украинизации полуострова                                                                                                                             .........................................................................................................................  66  
Надо быть готовым                                                                                                                                                                        ..................................................................................................................................................................  66  
"Русское Содружество" поддерживает проведение съезда в Северодонецке                                                                         .....................................................................  67  
Дело за малым                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................  67  
Русские в Казахстане: пять топ-событий ушедшего года.                                                                                                          ......................................................................................................  68  
Украина усилила наступление на русский язык                                                                                                                          ......................................................................................................................  69  

Межнациональные отношения                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  70  
Мы все в одной лодке                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  70  

Русский язык. Образование. Культура                                                                                                                                             .........................................................................................................................................  73  
Историческое образование в школах ближнего зарубежья                                                                                                       ...................................................................................................  73  
«Настоящая война за историю»                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  73  
Право думать по - русски                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  74  
Чьи вы, хлопцы, будете?                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  75  
Проблемы исторического образования учащихся в школах Литвы                                                                                           .......................................................................................  76  
Специфика преподавания истории Казахстана в условиях полиэтнического общества                                                         .....................................................  80  
Отражение истории России в учебных программах и учебниках Армении                                                                               ...........................................................................  83  
Этнополитический подтекст киргизских учебников по истории                                                                                                  ..............................................................................................  84  
Евразийский подход как возможное основание для формирования толерантного образа стран СНГ                                   ...............................  86  
Это нельзя потерять                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  88  
РАН бьёт тревогу: пространство русского языка сужается                                                                                                        ....................................................................................................  89  
В Таджикистане 96% населения выступают за изучение русского языка                                                                                 .............................................................................  90  
На Кипре закрыт Год русского языка                                                                                                                                            ........................................................................................................................................  90  
На Западной Украине подвели итоги Года русского языка                                                                                                        ....................................................................................................  91  
Социсследование на Украине (русский язык и гладомор)                                                                                                          ......................................................................................................  91  
Объединительный фактор российско-украинской культуры                                                                                                      ..................................................................................................  91  
Во Львове открыли шестую школу с русским языком обучения (Украина)                                                                               ...........................................................................  92  
Язык и музыка - два крыла русской культуры                                                                                                                             .........................................................................................................................  92  
Аудитория русскоязычной прессы в Таджикистане сокращается                                                                                              ..........................................................................................  92  

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников                                                                                            ........................................................................................  93  
Создан Всеукраинский Совет российских соотечественников                                                                                                   ...............................................................................................  93  
Подводя итоги...                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  94  
Декларация о консолидации усилий православно-патриотических и русских                                                                          ......................................................................  96  
"Молдаване в истории: прошлое и настоящее"                                                                                                                           .......................................................................................................................  97  
В Брюсселе прошел европейский Круглый стол соотечественников                                                                                        ....................................................................................  97  
Самый крупный  в областном центре                                                                                                                                           .......................................................................................................................................  99  
Русские Украины объединились в Крыму                                                                                                                                    ................................................................................................................................  99  
Русский мир и славянство: мечты о единстве или реальность разобщения?                                                                        ....................................................................  103  
Для русскоязычных журналистов Таджикистана будут учреждены специальные премии                                                    ................................................  103  

Проблемы диаспоры                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................  104  
Количество русскоязычных на Украине сократилось                                                                                                               ...........................................................................................................  104  
Война с памятниками – средневековое варварство                                                                                                                 .............................................................................................................  104  
The Times: Шенген может отрезать русских в Балтии от России                                                                                             .........................................................................................  105  
Русские в Средней Азии ещё остались. Зачем?                                                                                                                       ...................................................................................................................  106  
«Русский должен быть на уровне с украинским…»                                                                                                                   ...............................................................................................................  107  

В Азербайджане с телеэфира снимаются русскоязычные передачи                                                                                          ......................................................................................  107  
Туркменистану не хватает газа                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  108  

Права человека                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  108  
В интересах человека, общества, государства                                                                                                                         ....................................................................................................................  108  
Газету на сдачу                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................  109  

Миграция Демография Гражданство                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  109  
Миграционный прирост                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  109  
Квота или работа?                                                                                                                                                                       ..................................................................................................................................................................  109  

ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ                                                                                                                ............................................................................................................  111  
В Берлине прошел круглый стол по соотечественникам                                                                                                              ..........................................................................................................  111  
Путь – только в Россию...                                                                                                                                                                ...........................................................................................................................................................  111  

В сибирскую ссылку по собственному желанию                                                                                                                        ....................................................................................................................  112  

БЕЛОРУССИЯ                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  114  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  114  
Итоги визита В. Путина в Минск подводить рано                                                                                                                          ......................................................................................................................  118  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

3



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Союзное строительство: желаемое и возможное                                                                                                                          ......................................................................................................................  120  
«Канализация» российского кредита                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  122  
«Социалка», село и энергетика                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  123  
Прогноз социально-экономического развития на 2008 год: оптимистическая трагедия?                                                           .......................................................  124  
Место для преемника расчищено?                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  126  
Крах социального государства – народного дома?                                                                                                                       ...................................................................................................................  126  
Начался новый электоральный цикл. Скоро игроки сделают свои ставки                                                                                  ..............................................................................  127  
Недовольство властью растет вместе с ценами                                                                                                                           .......................................................................................................................  130  
О чем поют финансы                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................  131  

УКРАИНА                                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................................  133  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  133  
Анонс                                                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................................................  141  
Освещение Международной конференции «Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации. История, 
культура, язык, вера» в СМИ                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  142  

Лавров категорически против попыток героизации нацизма                                                                                                    ................................................................................................  142  
На Украине фальсифицируется не только современная, но и древняя история: мнение ученого                                       ...................................  142  
На Украине пытаются фальсифицировать историю                                                                                                                 .............................................................................................................  142  
Политолог: при подсчете жертв Голодомора Ющенко ошибся на 50 миллионов                                                                  ..............................................................  142  
Политолог: уголовное наказание за отрицание Голодомора – нарушение свободы слова                                                   ...............................................  143  
Лавров устами Затулина назвал украинцев нацистами                                                                                                            ........................................................................................................  143  
Госдума ждет от Тимошенко репрессий                                                                                                                                    ................................................................................................................................  143  
Защищать русский язык в Украине стало немодно и опасно                                                                                                   ...............................................................................................  143  
Считая украинцев, Ющенко ошибся на 50 млн                                                                                                                         .....................................................................................................................  144  
Секретарь горсовета в Донецке призвал Россию защищать русский язык на Украине                                                         .....................................................  144  
Эксперт: Украинские учебники истории опасны для детей                                                                                                      ..................................................................................................  145  
Затулин: Украина превращает себя в     нацию неудачников                                                                                                      ..................................................................................................  145  
Малинкович не считает Голодомор в Украине геноцидом                                                                                                       ...................................................................................................  146  
Затулин предложил Партии регионов сменить имидж                                                                                                             .........................................................................................................  146  
Лавров полагает, что история Украины и России стала жертвой политической целесообразности                                     .................................  146  
Вопросы истории Украины и России приобретают особое значение на фоне попыток исказить прошлое в угоду 
политической целесообразности - Лавров                                                                                                                                 .............................................................................................................................  147  
Секретарь Донецкого горсовета призвал Россию помочь «Северодонецку-2»                                                                      ..................................................................  147  
Затулин рекомендует Януковичу сменить имидж                                                                                                                     .................................................................................................................  147  
Общая история с Украиной не дает России покоя                                                                                                                    ................................................................................................................  147  
Затулин: Тимошенко не является идейно зашоренным человеком                                                                                         ....................................................................................  149  
Корнилов: назначение Огрызко - это большой раздражитель для России                                                                             .........................................................................  149  
Россия не останется равнодушной к предпринимаемым на Украине попыткам реабилитировать нацистских 
преступников                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  150  
Активу юго-востока Украины пора объединиться за свои взгляды: секретарь Донецкого горсовета                                   ...............................  151  
Женщина в белом                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................  151  
Россия не может остаться в стороне                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  153  

Президент России Владимир Путин направил Президенту Украины Виктору Ющенко ответное послание по вопросу о 
деятельности в Москве Библиотеки украинской литературы                                                                                                       ...................................................................................................  155  
Партия регионов (разъединенная)?                                                                                                                                                ............................................................................................................................................  156  
Тимошенко переоценит газ                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................  156  
Нерядовые решения Синода УПЦ                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  157  
Главное испытание единства Русской Православной Церкви состоится в мае 2008 года                                                        ....................................................  158  
Всеукраинская конференция российских соотечественников (Конференции русских организаций Украины)                         .....................  159  
Резолюция Конференции русских организаций Украины                                                                                                             .........................................................................................................  160  
Общие история, культура, язык и вера русских Украины и России – фундамент Движения соотечественников                    ................  161  
Россия и Украина в судьбе восточнохристианской цивилизации. История, культура, язык, вера                                             .........................................  163  
Константин Затулин: «Этот диалог надо начинать»                                                                                                                      ..................................................................................................................  164  
Почему голодомор нельзя считать геноцидом                                                                                                                              ..........................................................................................................................  164  
Украинская Церковь между “опричниками” и “оранжистами”                                                                                                        ....................................................................................................  166  
Россия обеспокоена русофобией на Украине                                                                                                                                ............................................................................................................................  170  
Степану Бандере хотят присвоить звание Героя Украины                                                                                                           .......................................................................................................  170  
Режим Ющенко сравнили с инквизицией                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  172  
На Украине запретили кино на русском языке                                                                                                                               ...........................................................................................................................  174  
Эксперт: Тимошенко готовит замену «УкрГаз-Энерго»                                                                                                                 .............................................................................................................  174  
Комментарий Департамента информации и печати МИД России в связи с решением Конституционного суда Украины о 
дублировании на украинский язык фильмов иностранного производства                                                                                  ..............................................................................  175  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

4



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заявление Русской общины Полтавской области по поводу осквернения памятника И.П.Котляревскому в городе Полтава
                                                                                                                                                                                                         .......................................................................................................................................................................................................  175  
По поручению Совета Русской общины Полтавской области                                                                                                      ..................................................................................................  176  
Российские эксперты об итогах Архиерейского Собора УПЦ МП 21 декабря 2007 года                                                            .......................................................  177  
Нарушение баланса                                                                                                                                                                         ....................................................................................................................................................................  178  

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  180  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  180  
Молдавско - российские отношения: от благостных иллюзий к реалиям жизни                                                                         .....................................................................  194  
Молдова на пути в НАТО                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................  196  
Русские в Молдавии: влияние на внутреннюю и внешнюю политику                                                                                          ......................................................................................  198  
Россия должна проявить твердость                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................  201  
Неродственные души                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................  202  
Международная научно-практическая конференция «Земля согласия: этнокультурные взаимодействия в Карпато-
Днестровском регионе»                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................  203  
Молдова-Россия — 2007                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................  206  
Откровения Василия Шовы                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................  207  
Последствия негибкости                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  208  
Молдо-российские отношения: что даёт углубление сотрудничества сторонам                                                                        ....................................................................  210  
Кандидаты партии и кандидаты народа                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  214  

ЗАКАВКАЗЬЕ                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  216  
Хроника                                                                                                                                                                                             ........................................................................................................................................................................................  216  
Демократия, как фактор регионального развития, безопасности и стабильности: круглый стол в Ереване                            ........................  237  
М.Александров: «Саакашвили уже «нарисовал» себе победу в первом туре».                                                                         ....................................................................  239  
Президентские выборы в Грузии: мертвые души и пустые посулы                                                                                             .........................................................................................  240  
Парламентские слушания в Армении по проблеме армяно-турецких отношений                                                                      ..................................................................  241  
Школы Грузии: конвейер по выпуску неучей                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  244  
Результаты выборов в Грузии в значительной мере фальсифицированы                                                                                 .............................................................................  246  
Население Грузии сделало очередной шаг к демократии                                                                                                            ........................................................................................................  249  
Новая реальность после 5 января                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  250  
"Раздражение Москвы связано персонально с фигурой Михаила Саакашвили"                                                                        ....................................................................  250  

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  253  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  253  
Русские очень хотят отвоевать себе место в Центральной Азии                                                                                                ............................................................................................  267  
Газ Туркменистана будет под контролем того, кто первым построит трубопровод                                                                    ................................................................  268  
Труба на троих                                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................................  269  
Ашхабад - Астана - Москва", далее - везде! Кругокаспийская труба                                                                                           .......................................................................................  270  
Декабрьский комплекс неполноценности                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  271  
Перебои с электричеством в Узбекистане. Соседняя Киргизия не может производить электроэнергию в достаточном 
объеме                                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................................  272  
Зима в Центральной Азии выдалась на редкость суровой                                                                                                           .......................................................................................................  273  
КАЗАХСТАН                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  274  

Казахстан возглавил организацию, чьи задачи направлены против России                                                                          ......................................................................  274  
Потерянный кризис                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  276  
Страна идет по самому по краю?!                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  277  
«Я возьму свое там, где увижу свое»                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  279  

УЗБЕКИСТАН                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  281  
В Узбекистане в воскресенье пройдет голосование по выборам президента республики                                                    ................................................  281  
Узбекистан и Каримов: выборы без выбора                                                                                                                              ..........................................................................................................................  281  
Каримов вне конкуренции                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................  283  
Каримов — единственная фигура, способная сдержать в Узбекистане фундаментализм                                                    ................................................  284  

КИРГИЗИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  285  
Однопартийная Киргизия                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................  285  
Кыргызстан: новый парламент приступил к работе                                                                                                                  .............................................................................................................  285  
Штрихи к портрету шестнадцатого премьер-министра Кыргызстана                                                                                      ..................................................................................  287  
Киргизстанцы устали от митингов и ждут экономических преобразований                                                                            ........................................................................  289  
Смотрите, кто пришел. Несколько слов о составе нового парламента Киргизии                                                                   ...............................................................  289  

ТУРКМЕНИСТАН                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................  292  
Над Бердымухаммедовым довлеют стереотипы прошлого                                                                                                     .................................................................................................  292  
Китай отталкивает Америку от Туркменистана…                                                                                                                      ..................................................................................................................  293  
Ашхабад перекрыл газ Тегерану, чтобы его хватило России?                                                                                                ............................................................................................  294  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

5



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ТАДЖИКИСТАН                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  297  
В Таджикистане - очередное обострение энергетического кризиса                                                                                        ....................................................................................  297  
Наша страна погружается во мрак и холод                                                                                                                               ...........................................................................................................................  298  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
С Новым 2008 годом!

Дорогой друг 
и уважаемый товарищ!

Чувствуешь  ли,  как  многим 
мы обязаны уходящему, боевому и 
грозовому 2007 году? 

В этом году товарищу волку, который нам не товарищ, опять не удалось 
подложить России  свинью.  Мы,  медведи,  не  дали.  Как  и  обещали,  улетая  в 
1980-м,  вернулись  к  Олимпиаде,  и  бродим  теперь  по  коридорам 
Государственной Думы в еще бóльших количествах. Отдельные шатуны, вроде 
Чилингарова, со дна морского поднялись. Картина маслом!

Но дел у нас, дорогой товарищ, еще за гланды. Медведеву сыну надо помочь. 
Иначе  как бы не пришлось  нам одними мышами питаться в  наступающем 
2008  году  (мы-то  еще  ладно  –  медведи  ко  всему  привычные,  –  но  наши 
футболисты-герои без фуа-гра от одних ворот к другим на «Евро – 2008» не 
добегут).  Думай,  товарищ,  думай,  когда  будешь  поднимать  за  Новый  год 
рюмку и намазывать на свой личный кусок хлеба ложку астраханской икры, 
уже прошедшей как списанная и развеянная по ветру.

Лично  я  уже  внес  свой  вклад,  породив  дочку,  которая  в  2007  году, 
откликаясь  на  национальный  проект,  породила  внучку.  Оглянись  вокруг   и 
почувствуй в себе силы.

Искренне Ваш, Закоренелый сочинский медведь
и санитар Думского леса

Константин ЗАТУЛИН
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Итоги Международной конференции «Россия и Украина в судьбе 
восточно-христианской цивилизации. История, культура, язык, 
вера»
21 декабря в Киеве прошла Международная конференция «Россия и Украина в судьбе восточно-христианской 

цивилизации. История, культура, язык, вера», организованная Институтом стран СНГ совместно с украинским филиалом. 
В дни обострившейся полемики по историческим и религиозным вопросам между Россией и Украиной видные 

российские  и  украинские  ученые,  политологи  и  представители  УПЦ  Московского  Патриархата собрались  в  украинской 
столице,  чтобы  обсудить  проект  единой  поместной  Украинской  Церкви,  вопросы  российско-украинского  двуязычия, 
проблемы  объективности  оценок  исторического  наследия,  возможности  российско-украинского  гуманитарного 
сотрудничества. 

С докладами выступили депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, историк, сотрудник 
РАН Владимир Артамонов, политолог Вячеслав Игрунов, депутат Госдумы Сергей Марков, профессор МГИМО Андраник 
Мигранян, академик Петр Толочко.  

Важной  особенностью конференции стало то,  что она проходила в  дни,  когда  на  Украине разгоралась  самая 
настоящая битва за историю, когда ключевые посты в гуманитарном блоке правительства Тимошенко заняли «ястребы». 
Как сложатся отношения истории и историков России и Украины? Будет ли новое поколение граждан Украины воспитано с 
образом России  как  исторического  врага  Украины?  Почему  реабилитируют  нацистских  преступников  из  АУН-УПА? Как 
Мазепа стал героем? Все это обсуждали участники форума в Киеве. 

Кроме того, на конференции речь шла о том, удастся ли сохранить общую церковь России и Украины, будет ли 
разорвана эта последняя связующая нить.  Эта темы была тем более актуальной,  так  как  проходила в день,  когда на 
Архиерейский  Собор  съехались  епископы  Украинской  Православной  Церкви  Московского  патриархата.  Собор  принял 
довольно противоречивые решения. С одной стороны, он продекларировал единство с Московским патриархатом, с другой 
–  осудил  деятельность  православных  общественных  организаций,  выступающих  против  отделения  Украинской 
Православной Церкви от Московского Патриархата. 

Участники форума не обошли стороной и проблемы русского языка на Украине – языка ее миллионов граждан, 
языка, рожденного не столько в Москве и Санкт-Петербурге, сколько в Киеве. 

Материалы СМИ о конференции смотрите в разделе «Украина» .
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
К началу работы Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками
16  января  пятая  Госдума  завершила  формирование  своей  структуры  –  назначены  первые  заместители  и 

заместители председателей комитетов. Напомним, что накануне Нового года Дума определила полный состав ее комитетов 
и  назначила  их  руководителей.  Всего  в  Госдуме  пятого  созыва  работают  32  профильных  комитета  и  комиссия  по 
мандатным вопросам и вопросам депутатской этики.  

Как известно, большинство мест в пятой Думе принадлежит партии «Единая Россия». Несмотря на это, в отличие 
от Госдумы предыдущего созыва, где единороссы возглавляли все профильные комитеты, в этот раз «Единая Россия» 
добровольно уступила лидерство в нескольких комитетах трем другим парламентским фракциям.   

Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  возглавляет  Алексей 
Владимирович  Островский,  член  фракции  ЛДПР.  Он  родился  14  января  1976  года.  Окончил 
Московский государственный открытый университет, а также Московский государственный институт 
международных  отношений  (университет)  МИД  России.  7  декабря  2003  года  Островский  был 
избран депутатом Государственной Думы ФС РФ четвертого созыва по общефедеральному списку 
избирательного  объединения  ЛДПР.  Работал  членом  Комитета  ГД  по  международным  делам, 
членом Комиссии ГД по мандатным вопросам и вопросам депутатской этики.

Стоит  отметить,  что  все  члены  Комитета  по  делам  СНГ  являются  людьми 
неординарными, имеют значительные заслуги и большой профессиональный опыт в своей области. Многие из них имеют 
также опыт работы в Госдуме. 

Первым заместителем Комитета по делам СНГ избран Константин Федорович Затулин. 
Его имя и биография хорошо известны как в политическом и экспертном сообществе, так и среди 
простых читателей, интересующихся вопросами постсоветского пространства. Именно Константин 
Затулин  в  1993-1995  гг.  основал  и  возглавлял  этот  Комитет  в  Госдуме.  Он  избран  депутатом 
Госдумы уже в третий раз и за все время своей депутатской деятельности не менял направления 
работы.  В  Госдуме  четвертого  созыва  Константин  Затулин  работал  в  Комитете  по  делам СНГ 
рядовым депутатом.   

Заместителями председателя комитета избраны Анатолий Корендясев, Арсен Фадзаев и Татьяна Москалькова. 

Анатолий Александрович Корендясев – генерал-лейтенант госбезопасности в запасе. 
Он родился 28 февраля 1946 года. Окончив Волгоградский пединститут и проработав в школе №50 
учителем английского языка, он был приглашен на работу в Управление комитета госбезопасности 
по  Волгоградской  области.  Анатолий  Корендясев  стоял  у  истоков  создания  легендарного 
подразделения «Вымпел», руководил разведкой в Чечне, являлся советником руководителя Совета 
Безопасности РФ. Награжден орденами Красной звезды, «За военные заслуги», «За заслуги перед 
Отечеством».  

Татьяна  Николаевна  Москалькова –  генерал-майор  милиции,  заслуженный  юрист 
России, доктор юридических и доктор философских наук, профессор. Она родилась 30 мая 1955 
года в Витебске в семье военного. После гибели отца семья переехала в Москву. С 1974 г. она 
работала консультантом в отделе по вопросам помилования при президиуме Верховного Совета 
РСФСР. 

Арсен Сулейманович Фадзаев – знаменитый борец, двукратный олимпийский чемпион, 
шестикратный  чемпион  мира,  обладатель  Кубка  Мира  и  единственный  в  мире  обладатель 
уникального приза «Золотая борцовка».  Родился 5 сентября 1962 года в Северо-Осетинской АССР. 
Окончил  Узбекский  государственный  институт  физической  культуры  (1985),  а  также  Северо-
Осетинский государственный университет им. К.Л.Хетагурова (1997). В 2003 году международной 
Федерацией  вольной  борьбы (ФИЛА)  Арсен  Фадзаев  признан  одним  из  пяти  лучших  борцов  – 
вольников  планеты  XX  века  и  единственным  в  России,  чье  имя  вписано  золотыми  буквами  в 
историю  музея  славы  ФИЛА  с  вручением  Диплома  и  медали  «Лучший  борец  Мира».  Женат, 
воспитывает сына и дочь. 
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Хотя еще не все депутаты определились с направлением деятельности в Госдуме, в Комитет по делам СНГ на 
данный момент входит семь депутатов. Кроме вышеназванных представителей, работать в Комитете приняли решение 
Виктор Малашенко и Владимир Никитин. 

Виктор Александрович Малашенко – экс-полковник ФСБ. Родился 19 января 1955 года 
на хуторе Щербаковка Погарского района Брянской области. Окончил Брянский государственный 
педагогический институт им. академика И.Г.Петровского (1980), а также Высшую школу КГБ СССР 
им.  Ф.Э.Дзержинского  (1991).  С  1980  года  призван  на  службу  в  Комитет  государственной 
безопасности СССР. С 1996 по 2000 год был заместителем главы администрации Брянской области 
по  взаимодействию  с  правоохранительными  и  административными  органами,  в  2004  г.  – 
заместителем  губернатора  Брянской  области  по  социальным  вопросам.  Женат.  Имеет  двоих 
взрослых сыновей и внучку. 

Владимир Степанович Никитин родился 5 апреля 1948 г.  в городе Опочка Псковской 
области.  В  1971  году  окончил  Ленинградский  государственный  институт  инженеров 
железнодорожного транспорта. Выпускник Академии общественных наук при ЦК КПСС, в 1990 году 
стал кандидатом экономических наук. Владимир Никитин избран депутатом Госдумы в третий раз, 
вторично избрал своей деятельностью работу в Комитете по делам СНГ. 

Примечательно, что в этот Комитет входят представители всех фракций, представленных 
в  Госдуме,  что  подразумевает  определенный  баланс  мнений.  Как  уже  отмечалось,  руководит 
комитетом представитель ЛДПР Алексей Островский. Константин Затулин, Анатолий Корендясев, 
Виктор  Малашенко  и  Арсен  Фадзаев  представляют  фракцию  «Единая  Россия».  Татьяна 
Москалькова  является членом «Справедливойя  Россия»,  а  Владимир Никитин –  представитель 

фракции КПРФ. 
17  января  прошло  первое  заседание  Комитета  по  делам  СНГ,  которое  было  довольно  информативным  и 

плодотворным. С самого начала депутатам пришлось наверстывать работу в связи с прошедшими выборами, а затем в 
связи с решением организационных вопросов. 

В  повестке  дня  значились  вопросы  военного  характера,  в  первую  очередь  касающиеся  законопроекта  о 
денонсации Соглашения между Россией и Украиной о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля 
космического пространства, а также законопроекта о ратификации Соглашения между правительствами России и Украины о 
продлении  срока  эксплуатации  ракетного  комплекса  15П118М.  Кроме  того,  члены  комитета  обсудили  законопроект  о 
ратификации внесенного Президентом РФ Соглашения о подготовке военных кадров для государств-членов ОДКБ. 

Два пункта повестки дня были посвящены взаимоотношениям России и Белоруссии. Они касались законопроекта 
ратификации Соглашения между двумя странами о порядке оказания медицинской помощи гражданам России в Белоруссии 
и гражданам Белоруссии в РФ, а также ратификации Протокола о порядке взимания косвенных налогов при выполнении 
работ и оказании услуг.

Ряд вопросов был направлен в другие профильные комитеты. Также депутаты обсудили план работы Комитета на 
2008 год.

Следующее заседание Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками состоится 24 января. Мы будем 
информировать читателей о его работе.  

 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
СПС уходит в интернет
Никита Белых покаялся перед соратниками

17.12.07, «МК»
Съезд  СПС  во  многом  стал  знаковым.  Похоже,  партия  так  и  не  смогла  оправиться  от  удара,  нанесенного 

результатами  думских  выборов.  На  момент  подписания  номера  разногласия  среди  делегатов  вызвало  не  только 
предложение  о  консолидации  оппозиционного  фронта,  но  и  выдвижение  Бориса  Немцова  в  качестве  кандидата  в 
президенты. А Никита Белых сделал демонстративный жест, подав в отставку с поста главы партии. 

ВОПРОС ПОЛИТОЛОГАМ 
“Сможет ли коренным образом реорганизоваться СПС и продолжат ли правые антипутинскую политику?” 
Сергей  МАРКОВ,  глава  Института  политических  исследований:  “Конечно,  у  СПС  есть  возможность 

реорганизоваться. У них есть электорат, огромный политический опыт, ресурсы... Но чтобы реорганизоваться, им нужно 
проявить прежде всего волю стать другими — а вот это уже очень сложно. По сути, им нужно вылечиться от болезни Коха, 
т.е.  презрения к собственному народу.  Но для этого нужен прежде всего диагноз,  но пока я его  не вижу — они винят 
окружающую среду. 

Что касается антипутинской политики — тут трудно пока сказать. Они были пропутинскими, потом антипутинскими, 
потом — перед началом этой избирательной кампании — снова пропутинскими, а в ходе ее стали антипутинскими. Но 
избиратель их, конечно, пропутинский. Поэтому, если они будут проводить ту же линию — просто опять потеряют своего 
избирателя”.

Глеб ПАВЛОВСКИЙ,  президент Фонда  эффективной политики:  “Реорганизация нужна  им в  связи  с  провалом 
избирательной кампании и никак не связана, я думаю, с их политикой. Их прежняя система, которая состояла из группы 
поддержки  внутри  госаппарата  в  верхах  власти  и  избирательной  приставки  к  этой  группе,  не  сработала.  Ее  нужно 
изменять... Резко оппозиционную линию будет проводить на президентских выборах не СПС, а Борис Немцов. Он сегодня 
— одиночка, возглавляющий секту глубоко разочарованных во всем бывших политиков и примкнувшей молодежи, вроде 
Маши Гайдар. Ему остается борьба с Лимоновым и Каспаровым за роль лидера “Другой России”.  Проблема СПС не в 
Немцове и даже не в Никите Белых, а в том, что три четверти тех, кто за него голосовал, уходят к “Единой России”. 

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: “СПС, насколько я понимаю, не собирается менять своего 
принципиального оппозиционного курса.  Что касается их планов по внутренним реформам:  глубокий кризис,  о котором 
свидетельствуют  все  меньшие  и  меньшие  проценты,  они  пытаются  представить  как  кризис  персоналий,  конкретных 
руководителей. Так было, когда Хакамада и Немцов летали на самолете над Россией и после этого были вынуждены уйти с 
руководящих постов... В состоянии ли они найти кого-то другого — достаточно непростой вопрос. Не думаю, что СПС сейчас 
в состоянии разбрасываться даже Немцовым. Поэтому у меня есть серьезные сомнения в том, что правые смогут на этом 
этапе переформироваться и предложить что-то эффектное”.

Атилла стал героем Украины
За границей с нашей историей делают все, что хотят

18.12.07, «МК»
Россия далеко не единственная страна с непредсказуемым… прошлым. Более того,  переписыванием истории 

занимаемся не только мы сами — за нас это с  радостью делают соседи.  И в  их трактовках давно ушедших событий 
зачастую мало приятного для нас. Порой рождаются такие чудеса, по сравнению с которыми утверждения американцев, что 
они в одиночку выиграли Вторую мировую, выглядят невинно. Школьным учебникам истории в странах ближнего зарубежья 
была посвящена состоявшаяся на днях конференция с участием наших соседей по СНГ и Балтии. 

— Согласно соцопросу, свыше 43% наших соотечественников в ближнем зарубежье недовольны преподаванием 
русской истории,  — говорит директор Института стран СНГ Константин Затулин.  — Причем это с  учетом тех стран,  в 
которых ситуация относительно благополучна. В странах Балтии или на Украине этот процент намного выше. Чем старше и 
образованней были респонденты, тем сильнее их скептицизм.

Собравшимся представили целый справочник по ошибкам в учебниках истории наших соседей. Читать это без 
смеха сквозь слезы невозможно.

Украинские историки ушли в глубь веков. По их мнению, “гарные хлопцы” проживали на своей исконной земле еще 
140 тысяч  лет  назад.  То есть  даже раньше,  чем неандертальцы.  Украинцем (а  вовсе  не  гунном),  оказывается,  был… 
завоеватель Атилла, боровшийся с Римской империей! Объединение с Россией представлено в учебнике как национальная 
трагедия, а гетман Богдан Хмельницкий — как злодей и предатель.  Зато настоящие оды поются Мазепе и шведскому 
королю Карлу XII. Предательство гетмана в Северной войне расценивается как союз двух стран в борьбе все с той же 
“ужасной”  Россией.  Голодомор  1930-х,  затронувший  многие  регионы  и  народы  СССР,  в  учебниках  называется 
исключительно “геноцидом украинского народа”, за отрицание которого того и гляди введут уголовную ответственность. Что 
уж говорить о героизации членов УПА, воевавших на стороне фашистов…

В  эстонских  пособиях  утверждается,  что  князь  Олег  в  907  году  смог  взять  Константинополь  исключительно 
благодаря… отваге сотни эстонцев, сражавшихся в его войске. О том, что Эстонии в то время не было и что в штурме 
участвовали 20 тысяч русских дружинников, авторы умолчали. Еще один “подвиг” этого народа выглядит так: якобы когда 
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Суворов, уже будучи фельдмаршалом, ехал по дороге, ему преградила путь телега, на которой два “горячих эстонских 
парня”  везли  сено.  Они  не  только  отказались  уступить  дорогу  великому  полководцу,  но  и  избили  его.  Если  даже  на 
секундочку предположить, что это правда, непонятно, чем тут гордиться. Или “победа” двух здоровых мужиков над старым и 
больным человеком — свидетельство героизма нации?

В  учебнике  по  истории  Латвии  с  гордостью  повествуется  о  подвигах  латышских  легионеров  СС.  Они  якобы 
“отличались в боях особой выносливостью, умением и отвагой”.  Кстати, немцы оценивали воинские качества латышей 
крайне низко и отправляли их не на фронт, а в карательные отряды, ведущие “бои” исключительно с мирным населением. 
Саласпилсский концлагерь, в котором было уничтожено 100 тысяч человек, в том числе 12 000 детей, в учебнике назван 
“исправительно-трудовым”.

Грузинские историки занимаются поисками “исконно грузинской земли” и никогда, по сути, не существовавшей 
территориальной целостности — надо же научно обосновать необходимость присоединения Абхазии и Южной Осетии!

— История превращается в политический инструмент, — говорит Константин Затулин.  — Это стало особенно 
заметно после череды “цветных” революций. А ведь историю-то все равно не переписать. Никому не приходит в голову 
внести  изменения  в  учебники  химии  и  физики  только  из-за  того,  что  в  стране  сменился  президент  или  обострились 
отношения с соседями…

Создан Всеукраинский Совет российских соотечественников
Итоги Конференции русских организаций Украины

08.12.07, Информационный центр Объединения «Русское содружество»
15-16  декабря  в  Ялте  состоялась  Всеукраинская  конференция  русских  организаций  Украины.  В  повестке  дня 

стояли вопросы создания Всеукраинского Совета российских соотечественников, проведения II Международного фестиваля 
«Русское  слово»,  подготовки  к  празднованию  300-летия  Полтавской  битвы,  реализации  ряда  масштабных  проектов, 
связанных с поддержкой и развитием русского языка и русской культуры на Украине.

В результате работы конференции ее участниками были поддержаны ряд важных инициатив, направленных на 
защиту  и  развитие  ценностей  Русского  Мира,  подписано  «Соглашение  о  создании  Всеукраинского  Совета  российских 
соотечественников» следующего содержания:

«Мы, руководители действующих на территории Украины организаций российских соотечественников, осознавая 
необходимость консолидации усилий, направленных на сохранение и развитие русской культуры в условиях современной 
Украины, настоящим Соглашением заявляем о создании Всеукраинского Совета российских соотечественников (ВСРС) как 
федерации русских организаций Украины и определяем основные нормы деятельности ВСРС:

Организация, чей руководитель (представитель) избран Председателем Всеукраинского совета российских 
Председательствующая организация проводит заседания Президиума ВСРС.
Квалифицированным большинством голосов (2/3)  Президиум может исключить из  состава ВСРС организацию, 

подписавшую настоящее Соглашение, в случае, если её деятельность будет признана направленной на дискредитацию 
Всеукраинского совета российских соотечественников.

Организации,  подписавшие  настоящее  Соглашение,  отказываются  от  публичной  критики  в  отношении  своих 
партнёров по Соглашению. Все спорные вопросы, возникшие между членами ВСРС, решаются на заседаниях Президиума.

Мероприятия,  проводимые  под  эгидой  организации,  подписавшей  настоящее  Соглашение,  проводятся 
одновременно под эгидой Всеукраинского Cовета российских соотечественников.

Организации,  подписавшие  настоящее  Соглашение,  должны  предоставить  в  Секретариат  документы, 
подтверждающие их юридический статус.

В настоящее Соглашение могут вноситься изменения и дополнения по решению Президиума ВСРС.
Настоящее  Соглашение  остаётся  открытым  для  Подписания  действующими  на  территории  Украины 

организациями российских соотечественников, разделяющими позиции организаций-членов ВСРС.
Мы, участники Всеукраинской конференции российских соотечественников, избрали:
Председателем ВСРС – Колесниченко Вадима Васильевича, народного депутата Украины.
Заместителем Председателя ВСРС – Черноморова Александра Николаевича, народного депутата Украины.
Исполн
Секретарём – Слюсаренко Олега Александровича, председателя Исполкома Русской общины Крыма.
Секретарём – Проваторова Сергея Германовича, председателя Правления ВОО «Русское содружество».
Как  сообщил  председатель  Высшего  совета  Объединения  «Русское  содружество»  Сергей  Коновалов,  на 

конференции  были  представлены  крупнейшие  зарегистрированные  с  правами  юридического  лица  всеукраинские 
организации.  Среди  основных  участников  конференции  -  Украинское  общество  русской  культуры  «Русь»,  Украинская 
Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы  (УАПРЯЛ),  ВОО  «Русская  школа»,  ВОО  «Русский  совет 
Украины», Всеукраинское Объединение «Русское Содружество», Русская община Крыма, Российская община Севастополя. 
Также  был  представлен  ряд  региональных  общественных  организаций  из  различных  областей  Украины,  некоторые 
всеукраинские общественные организации, созданные путем легализации и действующие без прав юридического лица.

«В  конференции  участвовали  представители  решающего  большинства  всеукраинских  объединений, 
зарегистрированных с правами юридического лица, многих региональных организаций. Такие всеукраинские общественные 
организации,  как  ВОО «РДУ» и «Русская община Украины»,  чьи первые лица не смогли присутствовать по различным 
уважительным  причинам,  также  были  представлены  организациями-членами  или  руководителями  ряда  областных 
отделений.  Активное участие  в  конференции принимали народные депутаты Украины Вадим Колесниченко,  Александр 
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Черноморов,  первый  заместитель  председателя  Верховного  Совета  АР  Крым  Сергей  Цеков,  депутаты  ВС  Крыма, 
множество депутатов областных и городских советов из различных областей Украины. Это показывает высокий уровень 
представительства и подтверждает, что процесс созидания нового, самого крупного в истории Движения соотечественников 
объединения будет иметь успешное продолжение» - сказал Сергей Коновалов.

Как отмечали участники конференции, основные задачи ВСРС – консолидация российских соотечественников в 
борьбе  за  свои  права  на  Украине,  координация  их  действий,  проведение  совместных  крупномасштабных 
культурологических акций по всей стране.

В результате длительных дискуссий участники конференции отказались от мысли уже на данном этапе избрать 
Президиум  ВСРС  и  решение  этого  вопроса  перенесено  на  следующее  заседание,  ко  времени  проведения  которого 
заинтересованными организациями должны быть внесены предложения по формированию высшего руководящего органа 
ВСРС и предложения в Положение о деятельности ВСРС. В ходе переговоров было достигнута устная договоренность о 
создании Рабочей группы, которая на основании материалов, поступивших в Секретариат, а также на имя председателя 
ВСРС или его заместителя, будет вырабатывать документы, которые будут утверждены в ходе следующего заседания 

Согласно  подписанному  Соглашению,  в  настоящее  время  председательствующей  во  Всеукраинском  Совете 
российских  соотечественников  является  Украинская  Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы, 
делегировавшая в ВСРС Вадима Колесниченко.

В качестве гостей в конференции приняли участие директор Института стран СНГ, депутат Российской Госдумы 
Константин  Затулин,  Генеральный  консул  Российской  Федерации  в  г.Симферополе  Александр  Николаев,  заместитель 
руководителя Департамента международных связей Правительства Москвы Анатолий Сорокин, начальник информационно-
аналитического  центра  Московского  Дома  соотечественника  Александр  Афанасьев,  представители  ряда  российских 
организаций и учреждений.

Затулин: Для Тимошенко премьерство — не самоцель
18.12.2007, ИА «Росбалт». 

Для Юлии Тимошенко премьерство — не самоцель, а «стартовая площадка в борьбе за пост президента». Такое 
мнение  высказал  в интервью  «Росбалту»  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  комментируя  избрание 
Тимошенко премьер-министром Украины.

Шансы Юлии Тимошенко на успех в президентских выборах 2009 года весьма велики, считает Затулин. «Ющенко 
вряд ли можно считать достойным ее конкурентом, а шансы Януковича будут зависеть от того, насколько Партия регионов 
окажется готова к работе в оппозиции и к извлечению уроков из допущенных ранее ошибок», — отметил эксперт.

По словам Затулина, в ходе недавней избирательной кампании и последующего противостояния в стенах Рады 
Тимошенко  продемонстрировала  себя  искусным  политиком,  который  умеет  лавировать  и извлекать  выгоду  в любых 
ситуациях.

«Она позиционировала себя и как представитель правящего режима, и как оппозиционер, как бы играла на двух 
досках сразу», — пояснил эксперт.

Тем не менее, подчеркнул он, премьерство Тимошенко зиждется на очень шатком основании в один депутатский 
голос.  «Малейшая  неудовлетворенность  действиями  нового  премьера  может  привести  к  распаду  парламентского 
большинства и отставке Тимошенко», — считает Затулин.

Госдума РФ восприняла новость о назначении Тимошенко 
премьером Украины неоднозначно

18.12.2007, «РЕГНУМ»
В Госдуме неоднозначно воспринимают назначение Юлии Тимошенко на пост премьер-министра Украины. Как 

передает корреспондент ИА REGNUM, 18 декабря председатель комитета Государственной думы IV созыва по энергетике, 
транспорту и связи Валерий Язев,  рекомендованный на пост  вице-спикера Госдумы V созыва,  заявил,  что ожидаемое 
назначение  Тимошенко  "сколько-нибудь  серьезного,  существенного  значения  в  российско-украинских  делах,  в 
энергетических делах не должно иметь". Депутат Госдумы V созыва напомнил, что долгосрочные контракты заключены на 
фундаментальных  принципах  формирования  цен  на  энергоресуры,  в  том  числе  и  на  транзит.  "У  Тимошенко  имеется 
отрицательный  опыт:  ее  предыдущее  пришествие  к  власти,  когда  она  директивно  пыталась  остановить  цены  на 
нефтепродукты, что вызвало серьезную ситуацию", - напомнил депутат. "Мне кажется, что все будет нормально", - уверен 
Язев.

Первый  заместитель  председателя  ЦК  КПРФ  Иван  Мельников  полагает,  что  "оранжевая"  революция  ведет 
Украину, к сожалению, к тяжелому кризису".  "Я не думаю, что отношения между Украиной и Россией после вступления 
Тимошенко  в  должность  будут  улучшаться.  Я  считаю,  что  максимально  благоприятные  отношения  между  двумя 
государствами могли бы быть, если бы к власти пришли левые силы. Поскольку в ближайшее время таких перспектив нет, 
нас ожидает период более тяжелых отношений с Украиной", - заявил Мельников.

По  мнению  депутата  Госдумы  V  созыва,  директора  института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  назначение 
премьера - "вопрос сугубо внутренний". "Ясно, что для нее премьерство - стартовая площадка на пути к президентству", - 
заявил депутат. "У нас нет никаких обязательство перед Тимошенко, и у нее также. Украина и Россия должны продолжать 
находить точки соприкосновения", - сказал он. При этом Затулин не исключил возможности того, что Тимошенко поставит 
вопрос об отмене заключенных контрактов на поставки нефти и газа. "Однако, скорее всего, она делать этого не будет", - 
полагает депутат.
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В свою очередь председатель комитета Госдумы IV созыва по промышленности, строительству и наукоемким 
технологиям Мартин Шаккум  считает,  что Россия Юлию Тимошенко "естественно,  не приветствует  на  посту премьера, 
учитывая  ее  прозападную  даже  антироссийскую  ориентацию".  "Но,  тем  не  менее,  мы  будем  пытаться  налаживать 
сотрудничество, будем работать с тем, кого выбрали, исходя из того, что украинский народ - наш братский народ. Наша 
позиция - это сотрудничество, которое должно быть взаимовыгодным, строиться на равноправной, паритетной основе, хотя 
новый премьер и не вызывает наших симпатий", - заявил Шаккум.

Госдума будет налаживать контакты с правительством Тимошенко
18.12.2007, РИА Новости. 

Госдума будет налаживать контакты с тем украинским правительством, которое будет сформировано, заявляют 
российские депутаты. 

Российская сторона будет пытаться налаживать сотрудничество и работать с теми, кого выбрал украинский народ, 
заявил глава думского комитета по промышленности четвертого созыва Мартин Шаккум,  комментируя журналистам во 
вторник назначение Юлии Тимошенко премьер-министром Украины. 

Россия будет строить свои отношения с Украиной, исходя из того, что украинский народ является братским для 
россиян,  сказал  Шаккум,  добавив,  что  сотрудничество  наших  стран  должно  быть  взаимовыгодным  и  строиться  на 
паритетной основе, "хотя новый премьер и не вызывает наших симпатий". 

"Мы, естественно, не приветствуем назначение Тимошенко на пост премьера, учитывая ее прозападную, даже 
антироссийскую позицию", - сказал Шаккум. 

Будущий вице-спикер Госдумы от единороссов, экс-глава думского комитета по энергетике, транспорту и связи 
Валерий  Язев  полагает,  что  утверждение  Тимошенко  премьером не  окажет  сколько-нибудь  серьезного,  существенного 
значения на сотрудничество двух стран, в том числе и в энергетической сфере. 

"У  нас  долгосрочные  контракты  на  фундаментальных  принципах  формирования  цен  на  энергоресурсы,  как 
поставляемые в республику, так и на транзит", - сказал Язев. 

Он напомнил, что у Юлии Тимошенко уже имеется отрицательный опыт, приобретенный во время ее предыдущего 
прихода  к  власти,  когда  она  директивно  пыталась  остановить  рост  цен  на  нефтепродукты.  Столь  радикальные  меры 
украинского правительства сделали сложной ситуацию на украинском рынке, отметил Язев. 

"Мне кажется, что все будет нормально", - подытожил он. 
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  полагает,  что  для  Юлии  Тимошенко 

премьерство - "стартовая площадка на пути к президентству". 
Депутат назвал ожидаемым приход Тимошенко на пост главы кабинета министров Украины, отметив, что "у нас 

нет никаких обязательств перед Тимошенко, как и у нее перед нами". 
Затулин  полагает,  что  Украина  и  Россия  должны  продолжать  находить  точки  соприкосновения,  налаживать 

сотрудничество. 
Депутат  не  исключил,  что  Тимошенко  поставит вопрос об отмене  уже заключенных контрактов на поставку в 

республику российских нефти и газа. "Но, скорее всего, делать этого она не станет", - полагает он. 

Тимошенко стала премьером по-солдатски
Верховную Раду заставили голосовать стоя, поименно, наплевав на тайну выборов

19.12.2007, КП
Александр КОЦ 

Вчера  с  третьей  попытки  «оранжевой»  коалиции  все-таки  удалось  протащить  свою  кандидатуру  в  премьеры 
Украины.  Напомним,  на  прошлом  голосовании  Юлии  Тимошенко  не  хватило  одного  из  226  необходимых  голосов.  То 
волеизъявление  законотворцев  было  признано  сорванным  из-за  капризов  электронной  системы.  Для  проведения 
«правильного» голосования украинские депутаты придумали своеобразное ноу-хау, не отличающееся особой демократией. 
Что странно для блока, позиционирующего себя как демократический.

Во вчерашнем голосовании принимали участие только депутаты «оранжевой» коалиции - блок Юлии Тимошенко и 
блок «Наша Украина - Народная самооборона». При этом они отказались от давно принятой электронной системы «Рада» и 
голосовали по-солдатски: поименно, стоя, с поднятием руки. Тут уж не отвертишься. В итоге «оранжевая леди» получила 
минимально необходимое для победы количество голосов - ровно 226. И ни голосом больше.

- Здесь нет ничего сенсационного, - сказал вчера «КП» директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН. - 
Ситуация для России стала чуть яснее. У России нет никаких обязательств перед Тимошенко. Мы ничего не должны Юлии 
Владимировне. Она, правда, немножко должна. У нас были и есть претензии к Единым энергосистемам Украины, которые 
она когда-то возглавляла (читайте колонку «Разрешите обратиться» на стр. 5). Но даже это - не повод, чтобы не общаться. 
Дальнейшая политика Тимошенко может быть или партийной, или государственной. Если будет выбран первый путь, то я 
бы посоветовал Юлии Владимировне подумать, как она будет убеждать восток и юг Украины голосовать за нее в 2009 году. 
У меня нет  сомнений,  что нынешнее ее премьерство  -  это  шаг  к  выдвижению в президенты.  Насколько Тимошенко в 
состоянии  принимать  революционные  решения?  Есть  сомнение:  основа  ее  выдвижения  очень  шаткая.  Она  должна 
действовать осмотрительно и осторожно. Однако эйфория первых дней может завести премьера намного дальше, чем 
стоило бы. Иначе это аукнется на выборах 2009 года, а то и раньше. А Януковича я бы со счетов списывать не стал. 
«Партия регионов» остается крупнейшей в парламенте. Да, она делала ошибки, которые привели к утрате первых ролей. Но 
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у этой партии огромный электорат. Если она сейчас займет твердую позицию, перестанет мычать и начнет действовать 
современно, не в духе обиженных экс-начальников, то имеет все шансы продолжать решать судьбы Украины.

В Белый дом въедет чернокожий президент?
19.12.2007, Правда.Ру

В США грянула политическая сенсация: сенатор Барак Обама опередил в рейтинге популярности кандидатов в 
президенты от Демократической партии Хиллари Клинтон. Опрошенные «Правдой.Ру» эксперты не очень верят в успех 
чернокожего кандидата, но и исключить его победы не могут.

Согласно последним опросам, сенатор от штата Иллинойс Барак Обама на 9% опережает Хиллари Клинтон в 
борьбе за звание кандидата на пост президента США от Демократической партии. Таковы результаты последнего опроса 
общественного мнения, проведенного в штате Айова. До сих пор Клинтон лидировала по всем опросам. 

Таким  образом,  можно  констатировать,  что  в  стане  Демократической  партии  разворачивается  ожесточенное 
соперничество за звание кандидата на предстоящих в ноябре 2008 года президентских выборах. 

«Правда.Ру» попросила прокомментировать громкое политическое событие в США депутата Госдумы, директора 
Института стран СНГ Константина Затулина и заместителя директора Института США и Канады Виктора Кременюка.

Константин Затулин:
Думаю, что чернокожий кандидат уже становится реальным соискателем президентского поста в США. То, что 

было невозможно лет  20-30  назад или  даже совсем недавно,  к  2008 году  станет  реальностью.  Во многом это станет 
возможно благодаря той сознательной политике взаимной адаптации и политкорректности, которая проводится не только 
на уровне американского государства, но и на уровне американского общества.

Пожалуй,  сегодня  можно,  пожалуй,  говорить  не  об  угрозе  дискриминации  черного  населения,  а  об  угрозе 
дискриминации белого в цветных кварталах больших американских городов. Для нас это должно быть особенно очевидно, 
когда мы стали зрителями массива американской кино-видео-продукции. Мы видим, что даже на уровне сюжета сценария, 
мифологии, кадров представители афроамериканцев, как их принято называть в США, обязательно играют положительную 
роль в каждом фильме, чему бы он ни был посвящен. Времена, когда все они были злодеями, давно прошли. 

Конечно, фобий в американском обществе огромное количество и на бытовом уровне, и на других. Это относится к 
латиноамериканцам, к мусульманам, в которых видят потенциальных террористов. Но, начиная с середины XIX века и до 
сего  дня,  ведется  последовательная  пропаганда  равноправия.  Те  рейтинги,  которые  демонстрирует  кандидат  Обама, 
лишний раз говорят о том, что чернокожий кандидат перестал быть просто кандидатом меньшинств, который оттягивает 
голоса или добавляет кому-то. Он начал приобретать собственное значение. 

И  все  же  я  думаю,  на  этих  выборах  Обама  вряд  ли  сможет  победить  и  вряд  ли  сможет  обеспечить  свое 
выдвижение от Демократической партии в конкуренции с Хиллари Клинтон.  Хиллари Клинтон -  это героиня прошлой и 
нынешней истории. Для многих она олицетворяет американскую женщину, которая сама пробила себе дорогу в политике, 
которая  осталась  самостоятельной  даже  в  браке  с  мужем-президентом.  И  которая  оказалась  в  роли  терпеливой  и 
несправедливо  обиженной  женщины,  которая,  тем  не  менее,  нашла  в  себе  силы  сохранить  семью.  Эти  достоинства 
Хиллари  Клинтон  вместе  с  той  помощью,  которую  ей  оказывают  и  друзья  мужа,  и  собственные  друзья,  дают  ей 
преимущество.

Конечно, для демократов, на первый взгляд, было бы внешне выигрышной пара Клинтон - Обама – кандидат в 
президенты и кандидат в вице-президенты. Но это уже чересчур, когда с одной стороны - женщина – первый случай в 
истории США, когда женщина претендует на самый высокий пост. С другой стороны, в паре с ней темнокожий. Поэтому 
слегка экзотичного кандидата Хиллари Клинтон не будет уравновешивать в роли вице-президента еще более экзотичный и 
революционный для американской политической жизни кандидат афро-американец.

Скорее всего, будет избран другой политик из другого крыла в пару к Хиллари Клинтон, но сейчас сложно сказать, 
кто это может быть. Но в её выдвижении есть определенный риск, поскольку часть консервативных избирателей испытает 
определенный шок от появления в листе кандидатов с высокими шансами на победу кандидата-женщины.

Виктор Кременюк:
Я придерживаюсь того мнения, что быть того не может, чтобы чернокожий стал президентом США. Хотя иногда, 

где-то я сам себя корректирую и говорю: в Америке все может быть, это страна отнюдь не заунылой рутины, а страна, 
которая может преподнести миру еще много фокусов. Поэтому зарекаться нельзя. 

В  принципе,  конечно,  нужно  учитывать,  что  Барак  Обама  выдвигается  в  момент,  когда  в  США  происходит 
жесточайший кризис руководства. Буш-младший – это предел. Он - человек, который сумел испортить американцам всю 
игру при наличии мощнейшей экономики и прочих ресурсов. Буш-младший поставил страну в жуткое положение, и Америка 
не знает, как из него выбираться. Поэтому я считаю, что в США сейчас жесточайший кризис руководства. Традиционное 
американское руководство, верхушка двух политических партий не справляется с задачами страны,  которые наступили 
после окончания «холодной» войны. 

В данных условиях необходимо существеннейшее обновление или решение, включая, может быть, и избрание 
Барака Обама. В конце концов, и Колин Пауэлл у нас уже был, и Кондолиза Райс у нас есть. Темнокожие доказывают свою 
способность руководить нацией. Все может быть, и если он на самом деле серьезно опережает Клинтон, то я не вижу 
достаточно весомых аргументов, которые бы сказали: ну и Бог с ним, все равно не пройдет. Может и пройдет.

Хиллари Клинтон всем хороша, но она кандидат легкой победы. Вот, Буш все дискредитировал, республиканцы в 
таком страшном положении, что и говорить нечего -победа сама свалится в руки. И вот на это расчет строится кампания 
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Хиллари Клинтон. Она ничем особым не отличается: хороша, ее муж был президентом, по всем параметрам вроде бы как 
она годится в президенты. Но может быть и так, что победу демократам не так просто будет одержать. 

Буш все-таки надеется, что ему что-то удастся сделать с иракской нефтью. Если до ноября 2008 года нефть из 
Ирака выйдет на рынок и цена на нее упадет, то у республиканцев будут все основания рассчитывать на победу. И тогда 
демократам будет крайне сложно выиграть. Вероятно, на этот случай они и заготавливают такой таран в виде Обама, 
который,  разрушая  все  мифы  американской  политики,  все  стандарты,  все  традиции,  вдруг  возьмет  и  прорвется  в 
президенты. 

Это немного необычный сценарий,  нетрадиционный,  но слишком уж глубок кризис руководства в  США.  У них 
просто-напросто нет выдающихся деятелей - нет Авраама Линкольна, нет Франклина Делано Рузвельта. У них сейчас нет 
даже Джона Кеннеди. А проблема состоит в том, чтобы восстановить позиции США в мире, усилить их и продолжить линию 
на руководство миром, которую Джордж Буш так лихо похоронил. Может быть, для решения этой проблемы сгодится и 
чернокожий президент.

Конечно,  расовая принадлежность вызывает большие споры,  большие эмоции, но и таит  в себе возможность 
неожиданных прорывов.  А американцы очень  любят  такие прорывы.  И когда им становится тяжело,  они  идут  на них. 
Поэтому я не могу полностью исключить возможность того, что и Обама может стать президентом США. 

Вариации без вариантов
19.12.2007, Литературная газета

«Если  граждане  окажут  доверие  Дмитрию  Медведеву  и  изберут  его  президентом,  я  буду  готов  возглавить 
правительство». 

(Из речи Владимира Путина на съезде «Единой России» 17 декабря 2007 года)
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: 
– Конечно, произойдёт обновление власти, и президентские выборы станут веским поводом 

для  решения  проблем,  дожидающихся  подобного  повода.  Речь  идёт  о  ключевых  персонах  в 
правительстве, администрации президента... На мой взгляд, уже сейчас ясен вопрос с избранием на 
высший  пост  страны Дмитрия  Медведева,  хотя  ему  придётся  потрудиться  ради  этого.  Абсолютно 
беспроблемной грядущая выборная кампания не будет. Главному претенденту потребуется проявить 
максимум  активности  и  одновременно  деликатности  в  обращении  с  избирателями.  Они,  с  одной 
стороны, успокоены, что возникла определённость в вопросе о преемнике. С другой – должны быть 
убеждены, что всё-таки за ними последнее слово, а то, что выдвижения-назначения произошли, – не 
более чем апелляция к нашим гражданам, просьба прийти и проголосовать. Притом что, казалось бы, 
рейтинг  «наследника  Путина»  бьёт  все  другие  рейтинги  (из-за  того,  что  за  Медведевым  стоит  Путин),  избирательная 
кампания, повторюсь, простой не станет. На ней, вероятно, скажутся какие-то огрехи и недостатки кампании по выборам 
парламента, до сих пор остающейся предметом для обсуждения. 

Дмитрий ОРЕШКИН, политолог: 
–  Я  вовсе  не  уверен,  что  избирательный  период  будет  благополучным.  Теоретически  существует  «крайний» 

сценарий, согласно которому президентские выборы у нас вообще не состоятся. Но этот случай мы для себя обозначаем и 
«откладываем в сторону», чтобы к нему не возвращаться.

Более вероятный сценарий говорит нам о том, что выборы в России пройдут. При этом сама страна (почему бы и 
нет) может предстать в новом качестве – как составная часть нового государственного образования. То есть не исключается 
быстрое  создание  Союза  России  и  Белоруссии.  А  если  он  не  склеится,  возможны  аналогичные  союзы  РФ  с 
Приднестровской Республикой или с Южной Осетией. 

Константин Затулин: 
–  Экстренное  создание  «под  выборы»  Союзного  государства  мне  не  представляется  реалистичным.  Его 

строительство подобно уравнению со многими неизвестными. Мы ещё не знаем чёткой позиции партнёров из Белоруссии. 
Насколько  мне  известно,  недавний  визит  Путина  в  эту  республику  был  признан  успешным.  Но  никаких  сенсационных 
откровений или подписаний не произошло. Этот наш совместный проект сейчас в таком состоянии, что надо наконец чётко 
определить для себя: станем мы впредь заниматься Союзным государством и добиваться быстрых результатов или нет? А 
быстрые результаты нужны потому,  что дело это затянулось, а не потому,  что срочно требуется кого-то избирать или 
переизбирать. Отсутствие этого союза наносит ущерб образу России как наследнице Советского Союза, способной решать 
задачи повышенной сложности – прежде всего во внешней политике.

Такая неопределённость сказывается на темпах интеграции с участием нашей страны и в других формах. Если не 
можем реализовать в  полной мере планы по созданию союза с Белоруссией,  то,  естественно,  трудно от  нас ожидать 
построения привлекательного во всех отношениях, эффективного Евразийского экономического сообщества. Или чего-то 
более «плотного», нежели просто декларация под названием «Договор о коллективной безопасности»... 

«Россия – Приднестровье», «Россия – Абхазия», «Россия – Южная Осетия» – темы иного плана. Там стоят такие 
вопросы! В состоянии ли мы будем поднять перчатку, которую нам, судя по всему, собираются-таки бросить Америка и 
другие  страны,  которые,  предположительно,  в  феврале  откроют  «полосу  признаний»  независимости  Косова.  После  20 
января, думается, эта независимость будет официально объявлена в Приштине. 

Дмитрий Орешкин: 
–  Сценарий,  который  сейчас  больше остальных  обсуждается,  связан  с  избранием Медведева  президентом и 

назначением Путина премьером. Самая старая версия – аж трёхлетней давности. 
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Ещё возможный вариант: Путин ведь не закрыл список преемников. Вполне можем допустить, что за оставшееся 
до  выборов  время  появится  ещё  кто-то,  который  также  получит  благословение  Путина.  Неважно  кто  –  Зубков, 
представитель силовиков или каких-то иных структур. Тогда, по-видимому, будет построена модель, подобная той, которую 
использовали для «конкуренции» двух партий власти – «Единой России» и «Справедливой России». То есть мы как бы 
вернёмся  к  ситуации  2006  года,  но  уже  не  с  политическими  партиями,  а  с  двумя  реальными  претендентами  на  пост 
президента страны. 

На мой взгляд, в том узком пространстве публичной политики, которое ещё сохранилось, Медведев выглядит 
достаточно  прагматичным,  ориентированным  на  интересы  бизнеса,  а  не  силовых  структур  человеком.  К  тому  же 
обладающим  опытом  взаимодействия  с  мировой  политикой.  Можно  даже  условно  назвать  его  «демократом»  или 
«либералом». Всё это неплохо, но и не скажу, что очень хорошо. Медведев имеет опыт решения крупных социальных 
проблем (вроде национальных проектов), но при этом – только в качестве исполнителя, а отнюдь не генератора идей, не 
политического  лидера.  Вряд  ли,  достигнув  президентства,  этот  человек  сможет  сразу  обрести  независимость  и 
самостоятельность. 

Константин Затулин: 
–  Ситуация  с  ещё одним преемником Владимира  Путина  мне  представляется неправдоподобной.  23  декабря 

заканчивается срок приёма документов от кандидатов в президенты Российской Федерации. И я не вижу ни малейших 
поводов и оснований для того, чтобы Путин выдвигал «преемника №2». Это из области фантастики, причём фантастики, не 
подтверждённой конкретными законами и повесткой избирательной кампании. 

Каким президентом (предположительно) станет Медведев? Об этом узнаем, когда он сделает свои первые шаги на 
президентском  поприще.  Можно  предполагать,  что  Путин  будет  и  впредь  оказывать  решающее  влияние  на  дела  в 
государстве. Входит ли в планы Путина скорейшее возвращение на президентский пост? Уйдёт ли Медведев в связи с этим 
добровольно  в  отставку,  открыв тем самым путь  для новых  выборов  главы государства?  Или же  срок  президентства 
Медведева будет полным? На все эти вопросы, на мой взгляд, сейчас отвечать преждевременно. Поскольку и Владимир 
Путин, и Дмитрий Медведев вряд ли могут ответить на них с абсолютной уверенностью...

Сумма прописью 
Как и  в  аналогичном блицопросе,  посвящённом недавнему назначению нового  российского премьера Виктора 

Зубкова, уместно, пожалуй, лишь следующее умозаключение. О том, как будет проходить бурное политическое начало 2008 
года и что за сим последует, в России, по-видимому, более или менее достоверно знает лишь один человек...

В.Жарихин: «Юлия Владимировна будет действовать по принципу 
«всем, кому я должен, я прощаю»

20.12.2007, KM.RU
Факты:
Владимир Леонидович Жарихин — заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной 

стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ.
Подробнее об авторе
Безусловно,  случилось  личное  счастье  Юлии  Владимировны  —  она  наконец-то  была  повторно  назначена 

премьер-министром Украины. В конце концов, войти в одну реку дважды удается далеко не каждому, а особенно после того, 
так сказать, купания, которое произошло в прошлый раз. Я имею в ввиду ее отставку в сентябре 2005 года.

 Правительство Тимошенко вряд ли будет долговечным
Но, тем не менее, «второе пришествие» Юлии Владимировны произошло, и произошло оно в достаточно сложных 

для нее условиях. Она, что называется, обставлена обстоятельствами со всех сторон. Поэтому как она себя поведет, очень 
трудно сказать.

 Дело вот в чем. Во-первых, если в прошлый раз ее избрали подавляющим большинством на волне «оранжевой» 
революции 2004 года, то не надо забывать, что «оранжевое» большинство тогда было довольно сильным. Тогда в него 
входила и Социалистическая партия Александра Мороза. Преимущество «оранжевых» в Верховной раде было довольно 
значительным — порядка на 20-30 голосов было превышение над оппозиционными партиями.

 Однако сейчас перевес — всего-то 1-2 голоса! И, как мы уже увидели в прошлый раз, коалиция эта отнюдь не 
едина.  И бизнес-интересы,  да и политические интересы очень часто расходятся.  Юлия Владимировна не тот  человек, 
который действует по инерционному сценарию, то есть она всегда обостряет ситуацию. Обострение ситуации, особенно в 
наиболее  трепетных  для  депутатов  бизнес-вопросах  (она  там  собирается  переприватизировать  собственность  и  т.  д., 
большие социальные расходы обещала, например возвращение вкладов),  может сразу вызвать проблемы не только с 
оппозицией, но и с партнерами из «Нашей Украины», да и с некоторыми ее сподвижниками.

 Поэтому  вряд  ли  ее  правительство  будет  очень  долговечным.  Это  первый  ограничитель.  Второй,  не  менее 
серьезный и, может быть, даже более важный ограничитель — то, что, в общем-то, она уже задумывается о президентских 
выборах 2009 года. А это значит, что такие резкие действия в стиле публикации статьи в Foreign Affairs, где она пыталась 
представить Россию главным врагом, уже могут привести к тому, что сузится ее потенциальный электорат. То есть она не 
может на будущих президентских выборах опираться только на запад и часть центра Украины, ей надо находить поддержку 
и на востоке. А это значит - и более умеренная политика по отношению к России (может быть, даже более умеренная и 
конструктивная,  чем  у  нынешнего  президента),  и  более  взвешенная  политика  по  языковому  вопросу,  по  проблеме 
федерализации страны. А иначе она может просто не набрать голосов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Неуспешный премьер вряд ли может рассчитывать на победу на президентских выборах
 Есть и третий ограничитель. Я тут много читал всяких аналитических статей, и все время говорят о том, что для 

Тимошенко главное — президентские выборы, и ей главное вот сейчас - пост премьер-министра, а сама работа премьер-
министра ее интересовать как бы и не будет. Но ведь она же понимает, что у нее масса карт на руках, масса ресурсов — 
электоральный  ресурс,  имиджевый  ресурс  — все  замечательно,  кроме  одного:  она  имеет  за  плечами  негатив  — как 
неуспешный премьер-министр.

 В прошлый раз она проявила себя как неуспешный глава Кабинета, и если она и в этот раз окажется неуспешным 
премьером,  по  той или  иной  причине,  это  будет очень сильный удар по  ее президентской кампании.  Значит,  ей  надо 
проявить себя на посту премьера.

 Спрашивается: как она может это сделать - учитывая то, что в ходе избирательной кампании ею было роздано 
огромное  количество  совершенно  фантастических  обещаний,  включая  контрактную  армию  с  1-го  января  2008  года, 
повышение в разы пенсий и зарплат и т. п.? Так ведь Юлия Владимировна может действовать по принципу «всем, кому я 
должен, я прощаю». Ее имидж это позволяет. Она может ссылаться на «новые обстоятельства», на то, что «мешают враги», 
и  т.  п.  Допустим,  с  той же выдачей  вкладов  -  мол,  надо сначала  «разобраться»,  кто  претендует на эти вклады.  Или, 
например, можно пойти на поэтапную выдачу, как у нас в России: сначала 80-летним, потом 70-летним… То есть на самом 
деле выходы есть — можно тянуть время, можно сказать, что да, сделаем.

 Но  в  конечном  итоге  оценивать  результат  будет  украинский  избиратель.  И  в  сложившихся  обстоятельствах 
Тимошенко  надо  балансировать:  с  одной  стороны  — обещания,  а  с  другой  стороны —  необходимость  не  развалить 
экономику. Иначе опять скажут: если она дважды не справилась на посту премьер-министра, то какой из нее президент? 
Поэтому думаю, что это ее премьерство будет несколько отличаться от предыдущего. По крайней мере так разваливать 
экономику, так напрягать бизнес-интересы, как она это делала раньше, Тимошенко не будет — если она разумно подходит 
все-таки  к  своей  политической  карьере.  В  чем-чем,  а  в  этом ее  обвинить  невозможно — что  она  неразумно  к  этому 
подходит.

 Конечно, мы видели и многочисленные истерики с ее стороны — но по большей части они все были просчитаны. 
Внутри нее будет своего рода битва темперамента и политической мудрости — и это все будет отражаться на стране. 
Причем ситуация может повернуться и в ту, и в другую сторону.

 Я, конечно, не могу ручаться, что будет именно так — в конце концов, это только гадалка Ванга могла говорить: 
«Вот будет так». Но, как мне представляется, учитывая те ограничители, которые у Тимошенко есть, вполне возможно и 
вероятнее в

Но,  с  другой  стороны,  возможны и  другие  варианты.  Например,  она  опять  кинется  все  переделить,  «побьет 
горшки», схлестнется с администрацией президента и в итоге получит очередную отставку. Такое тоже может быть. Хотя, 
честно говоря, хотелось бы посмотреть на эту замечательную парочку, замечательный дуэт во время переговоров, которым 
окажутся Владимир Владимирович (Путин) и Юлия Владимировна (Тимошенко) — два премьер-министра.

 Главная проблема Януковича имеет имя и фамилию — Ринат Ахметов
 Мы говорили о проблемах Юлии Владимировны, но и у оппозиции, которую возглавляет Виктор Янукович, тоже 

есть масса проблем. Одна из них имеет имя и фамилию — это Ринат Ахметов, который уже сейчас налаживает достаточно 
конструктивные отношения с Юлией Владимировной. У него ведь на руках собственность на миллиарды долларов. И если 
он  не  «наладит  отношения»,  то  с  нею  может  случиться  всякое.  Поэтому  степень  радикальности  оппозиции  будет 
определяться также и борьбой внутри самой оппозиции — изменением баланса сил внутри нее. Так что я не очень уверен, 
что оппозиция будет так уж резко оппозиционна, как это кажется по некоторым заявлениям отдельных ее представителей. 
На самом деле это не очень здорово. Понятно, что прозападный курс усилится, ведь все-таки Янукович довольно серьезно 
блокировал иногда эти вещи.

 Что касается отношений с Россией по газовым вопросам,  то,  как известно, Тимошенко прямо не ставила под 
сомнение цену (определенную в ходе переговоров России с прежним министром топлива Украины Юрием Бойко — $179,5 
за тысячу кубометров на следующий год). Она ставила в первую очередь под сомнение механизм — а именно наличие 
посредника в лице «РосУкрЭнерго». А, кстати, Дмитрий Медведев (первый вице-премьер, председатель совета директоров 
«Газпрома») ранее тоже говорил о том, что можно обойтись и без посредников. На самом деле это не принципиальный 
вопрос  для России  — по  нему Россия торговаться  до  упора  не  будет.  Тем не  менее  корректировка  позиции Киева  с 
приходом Тимошенко, безусловно, будет.

Затулин: Выборы в Грузии не будут справедливыми и честными
20.12.2007, «Росбалт»

 Выборы в Грузии не будут справедливыми и честными. Такое мнение высказал в среду директор Института стран 
СНГ,  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин.  Он  выступил  в ходе  состоявшегося  видеомоста  Москва-Тбилиси, 
посвященного президентским выборам в Грузии, передает корреспондент «Росбалта».

«Грузия должна опираясь только на симпатии и антипатии своих граждан решить вопрос выборов. К сожалению, 
нет уверенности в том, что подсчет голосов избирателей будет произведен правильно», — сказал Затулин.

Он отметил,  что,  как  показывает  грузинская  политическая  практика,  «свергнуть  силовым путем действующего 
главу государства возможно, а победить его демократическим путем — вряд ли удастся». «Грузинская власть настолько 
себя любит, что совершенно не готова перестать быть властью», — сказал российский политик.

По  его  мнению,  «картина  предстоящих  в Грузии  выборов  достаточно  пессимистична:  будет  объявлено,  что 
победил Саакашвили», — сказал Затулин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Я убежден, что выборы будут не справедливыми и не честными.  Но от грузинской оппозиции будет зависеть, 
будут признаны итоги этих выборов или нет», — добавил Константин Затулин.

В  свою  очередь,  грузинские  участники  видеоконференции  отметили,  что  в стране  не происходит  ничего 
«оригинального». Их мнения несколько разошлись в определении «оригинальности».

Так,  председатель комитета по внешним отношениям парламента  Грузии  Константин Габашвили отметил,  что 
в преддверии выборов «идет типичный для постсоветских стран процесс». По его словам, своих наблюдателей в Грузию 
посылают около 27 стран, а в качестве наблюдателей на избирательные участки допущены представители 20 независимых 
грузинских организаций.

«Транспарентность выборов будет обеспечена», — сказал Габашвили.
Член оппозиционной Республиканской партии (фракция «Демократический фронт») Ивлиан Хайндрава отметил, 

что  «выборы  форсмажорные»,  и «основные  проблемы  заключаются  в неравных  ресурсных  возможностях  кандидатов 
в президенты». По его мнению, выборы будут проведены в два тура.

Вместе с тем, участники с грузинской стороны отметили,  что Россия должна наладить нормальные отношения 
с Грузией.

Как  заявил  бывший  советник  Михаила  Саакашвили  Рамаз  Сакварелидзе,  «в Грузии  видят  явную 
заинтересованность Москвы в том, чтобы на выборах победили противники Саакашвили. Но ход грузинского президента 
(отставка и объявление новых выборов) является выходом из кризиса, в который страна попала в ноябре».

Напомним, что выборы в Грузии должны состояться 5 января 2008 года.

Затулин ждет от Тимошенко ответов по НАТО 
20.12.2007, Лига

Депутат  Государственной  думы  Российской  Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин 
считает, что Юлия Тимошенко должна ответить на вопросы по НАТО. Об этом он заявил в пятницу журналистам.

"Есть  вопросы,  на  которые  все  же  придется  отвечать,  они  просто  запланированы.  Это  саммит  НАТО.  Уже 
заявлено, что НАТО ждет подписания документа, который выносился еще в 2006 году и который правительство Януковича 
отказалось подписывать. Естественно, для Юлии Владимировны настает момент дать ответ, будет она этим заниматься 
или нет", - сказал К.Затулин, цитируемый корреспондентом ЛИГИ. 

По  мнению  К.Затулина,  такой  шаг  не  должен  входить  в  планы  Премьера,  так  как  он  раскалывает  страну  и 
отталкивает от правительства население юга и востока. К.Затулин также отметил: "Мне казалось, что она (Ю.Тимошенко - 
ред.) после утверждения Премьером будет стремиться к неконфронтационной политике. Состав правительства убеждает в 
обратном. Эти люди, собравшись вместе, поддаются самовозбуждению, связанному с тем, что нужно обязательно "нагнуть" 
оппозицию". 

У К.Затулина при этом создается впечатление, что новое правительство не удержится от реваншистских идей. 
Сейчас в их политике затишье, связанное с Новым годом и формированием правительственных структур, - подчеркивает 
он. "Укрепление коалиции будет происходить за счет давления на оппозицию и борьбы с их инвесторами, которые уже 
заклеймены как олигархи, желающие зла украинскому народу", - подытожил российский депутат

Правительство сводит счеты с прошлым
21.12.2007, Ура-Информ

Власть пытается заткнуть рты людям,  которые сомневаются в трактовке истории со стороны государства. Как 
передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил сегодня, 21 декабря, директор Института стран СНГ, член генсовета 
партии  «Единая  Россия»  Константин  Затулин  в  ходе  конференции   на  тему  «Россия  и  Украина  в  судьбе  восточно-
христианской цивилизации: история, культура, язык, вера». 

По его словам, на данный момент в Украине предпринимаются попытки переписать историю и свести счеты с 
прошлым.  

- Мы хотим, чтобы Украина была процветающей страной, и люди в ней были добрыми и веселыми. Когда мы 
видим, как все больше в стране людей заставляют погружаться в траур по бесконечному количеству поводов, которые 
сознательно обостряются, становится не по себе, - отметил Затулин. 

 Затулин привел пример, когда Украина «сама себя почему-то вычеркнула из списка победителей Второй мировой 
войны, т.к. оказалось, что она не является пострадавшей стороной и на самом деле настоящая Украина боролась с СССР».  

 По  мнению  депутата  РФ,  в  будущем  Украина  может  столкнуться  с  молодым  поколением  граждан,  которые 
достигнув «активного» возраста,  будут  исходить из  того,  что Россия является историческим врагом Украины,  что «она 
морила украинцев голодом, уничтожала их во время русско-шведской войны и т.п.».  

 Говоря о проводящейся конференции, Затулин отметил, что «целью конференции является профессиональное 
обсуждение острых проблем истории, которые сегодня вовлечены в политический процесс». 

 - Наша задача - посеять дискуссию, чтобы то, что сегодня выдается на уровне государственных актов, перестало 
выглядеть  как  истина  в  последней  инстанции,  -  подчеркнул  Затулин.  -  Ведь  речь  идет  о  том,  что  внесен  закон,  в 
соответствии с которым даже наше сегодняшнее обсуждение является уголовно-наказуемым действием (имеется в виду 
Указ Президента Украины об уголовной ответственности за публичное отрицание Голодомора – Ред). 

 По  его  словам,  «власть  Украины  пытается  заранее  заткнуть  рты  людям,  которые  сомневаются  в  трактовке 
событий 30-х годов».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19

http://file.liga.net/person/2.html


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Напомним,  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  внес  на  рассмотрение  Верховной  Рады  проект  Закона  «О 
внесении  изменений  в  Уголовный  и  Уголовно-процессуальный  кодексы  Украины»  относительно  ответственности  за 
публичное отрицание Голодомора 1932–1933 годов в Украине как  факта геноцида украинского народа и Холокоста как 
факта геноцида еврейского народа.

 Законопроектом предусматривается, что публичное отрицание будет караться штрафом в размере от 100 до 300 
необлагаемых минимумов доходов граждан или лишением свободы на срок до двух лет. 

Янукович опять премьер
24.12.2007, Известия

Евгений Гаврилов
«Если новое украинское правительство устроит люстрацию,  мы ответим адекватно»,  — заявил бывший глава 

украинского правительства Виктор Янукович. Он возглавил «теневой» Кабинет Министров, провел его первое заседание, 
перенеся рабочее место из здания правительства в ближайший кинотеатр «Зоряный». Партия регионов Украины взяла его 
в долгосрочную аренду. По форме кинотеатр напоминает здание Кабинета Министров. По сути — ресторан с конференц-
залом.

Оппозиционное правительство будет контролировать власть 
Премьер  Юлия  Тимошенко  предложила  «теневому»  правительству  бюджетное  финансирование.  Но  Партия 

регионов заподозрила в этом попытку взять ее под контроль. Она решила оплачивать услуги своих министров за счет 
партийной кассы, об этом заявила глава «теневой» налоговой администрации Инна Богословская. 

Первой  своей  задачей  Янукович  видит  недопущение  увольнений  чиновников  по  политическим  мотивам.  Он 
намерен сохранить в целостности ту местную власть, которая симпатизирует Партии регионов. 

Янукович хочет не только контролировать действия команды Тимошенко, но и «подсказывать» ей «правильные» 
варианты решений. Юлия приняла у Януковича дела в пиковый момент, когда проект госбюджета-2008 разработан, но еще 
не  утвержден.  Тимошенко  призналась,  что  до  Нового  года  не  успеет  написать  новый  проект,  потому  ей  придется 
реализовывать документ, составленный Кабинетом Януковича. 

Если «теневое» правительство будут  игнорировать,  а  чиновников увольнять из-за партийной принадлежности, 
Янукович обещает широкие народные акции. 

Центр противостояния сейчас сместился в избирательную комиссию Украины, которая должна зарегистрировать 
новых «оранжевых» депутатов. Они заменят тех,  кто ушел в правительство. Большинство в Центризбиркоме сохраняет 
Партия регионов. «Оранжевые» предполагают, что она будет препятствовать регистрации депутатов. 

Оппозиционное правительство намерено проводить свои заседания на регулярной основе в открытом режиме. 
Правда, первое организационное собрание прошло без присутствия прессы. На нем, помимо избрания Януковича, были 
распределены и другие «теневые» портфели. 

В оппозиционное правительство вошли: министр финансов Николай Азаров, министр экономики Ирина Акимова, 
министр обороны Александр Кузьмук, министр внутренних дел Николай Джига, министр топлива и энергетики Юрий Бойко, 
министр  угольной  промышленности  Сергей  Тулуб,  министр  транспорта  и  связи  Владимир  Козак,  министр  труда  и 
социальной  политики  Михаил  Папиев,  министр  образования  и  науки  Дмитрий  Табачник,  министр  иностранных  дел 
Константин Грищенко, министр юстиции Александр Лавринович, министр экологии Анатолий Толстоухов, министр сельского 
хозяйства Виктор Слаута, министр ЖКХ Александр Попов, министр по чрезвычайным ситуациям Нестор Шуфрич, министр 
строительства и регионального строительства Владимир Яцуба, министр промышленной политики и предпринимательства 
Анатолий Кинах, министр по делам семьи, молодежи и спорта Виктор Корж. Кроме того, главой «теневого» Национального 
банка назначен Сергей Левочкин, начальником альтернативной налоговой администрации — Инна Богословская. 

Свободными  остались  должности  руководителей  Службы  безопасности  Украины,  Министерства  культуры  и 
таможни. Специалистов должного уровня для них в «тени» не нашлось. 

Депутат Государственной думы Российской Федерации Константин Затулин: «Партии регионов необходимо 
создать новый образ» 

Ясно,  что  у  Партии  регионов  есть  необходимость  серьезно  внутренне  разобраться  и  извлечь  выводы  из 
происшедшего. Необходимо предложить своим избирателям новый образ партии, связанный с нахождением в оппозиции, 
но действовать политически и укреплять свои позиции. Партия регионов при Викторе Януковиче имела и удачи, и неудачи. 
Это нормальный путь парламентской партии. Если бы политические партии только побеждали, осталась бы только одна 
партия, как во времена КПСС. 

Так что смена лидерства в партии, о которой в последнее время все чаще ходят слухи, сейчас не имеет шансов, 
так как нет лидера, подобного Януковичу.

Выборы в Грузии становятся фарсом
24.12.2007, РСН

Приближение досрочных президентских выборов в Грузии, назначенных на 5 января 2008 года, сопровождается 
усилением информационной войны между властями и оппозиционными силами. 

В минувшее воскресенье один из ключевых кандидатов в президенты Грузии от оппозиции, известный бизнесмен 
Бадри Патаркацишвили заявил британской прессе, что грузинские власти планируют организовать на него покушение в 
Лондоне. В ответ на это в понедельник Генпрокуратура Грузии сообщила о раскрытии заговора с целью свержения власти в 
стране, в котором якобы замешан глава предвыборного штаба оппозиционного кандидата.
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«Выборы в Грузии приобретают фарсовый характер», - заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин, комментируя в прямом эфире «Русской службы новостей» заявления грузинских властей о подготовке 
оппозицией государственного переворота в стране. Фарсовый характер выборов усиливается и тем, что выборы назначены 
на 5 января и попадают на время между праздниками, что «лишний раз говорит о том, что власть пытается любой ценой 
остаться у руля, и не хочет, чтобы кто-либо из оппозиции приблизился к ней даже с точки зрения шансов». По мнению 
депутата,  уже  очевидно,  что сейчас «весь  спор идет  вокруг  того,  будут  или  не  будут  признаны результаты выборов». 
«Очевидно, что выборы будут сфальсифицированы», - считает Затулин.

Депутат Затулин призывает Грузию прекратить антироссийские 
выпады

25.12.2007, Интерфакс
Грузия  должна  выполнить  ряд  условий  для  улучшения  отношений  с  Россией,  в  частности,  отказаться  от 

"антироссийской истерии", убежден депутат Госдумы Константин Затулин.
"В первую очередь, это снятие невыполнимых условий, снижение контекста пропаганды и контрпропаганды. Также 

необходимо убрать дешевую антироссийскую истерию", - сказал К.Затулин в ходе "круглого стола" в Москве во вторник.
Он пояснил,  что имеет ввиду "ультимативное требование к Российской Федерации вернуть Грузии Абхазию и 

Осетию". "Таким языком с Россией никто не разговаривал и не будет разговаривать", - сказал депутат.
К.Затулин подчеркнул, что Россия "осуществляет миротворческую деятельность на территории этих регионов, но 

не является их хозяином".
По мнению другого участника "круглого стола", полпреда Южной Осетии в РФ Дмитрия Медоева, стабильность в 

непризнанной республике напрямую зависит от отношений между Грузией и Россией.
"Стабильность Южной Осетии зависит от отношений между Грузией и Россией. В 2003 году начались попытки 

сломать существующий формат переговоров в  рамках Смешанной контрольной комиссии,  что совпадает по времени с 
моментом ухудшения отношений между Россией и Грузией", - отметил он.

По словам Д.Медоева, "от ухудшения отношений между Грузией и Россией страдают соседи этих государств, в том 
числе и Южная Осетия".

Константин Затулин: Заявляя о заговорах, грузинская власть ищет 
себе алиби

25.12.2007, «Регнум»
Грузинская сторона очень  последовательна в  предупреждении заговоров,  заявил сегодня,  25 декабря,  в  ходе 

круглого стола, посвященного российско-грузинским отношениям, директор Института стран СНГ, депутат Государственной 
думы РФ Константин Затулин, передает корреспондент ИА REGNUM.

"Грузинская власть примерно представляет, что она будет делать с результатами выборов. Не надо быть семи 
пядей  во  лбу,  чтобы  понять,  что  грузинскому  народу  далеко  не  просто  согласиться  с  тем,  как  обойдутся  с  его 
волеизъявлением. И, надо думать, если 7 ноября в Грузии произошли беспорядки, связанные с протестами оппозиции и 
реакцией на эти протесты, то уже сегодня грузинская власть ищет себе алиби на будущее, громче всех крича "держи вора!",  
- сказал директор Института стран СНГ.

"Знают,  что  собираются фальсифицировать,  другим методом им у  власти  не  удержаться.  Ни  один президент 
Грузии не шел на выборы с тем, чтобы проиграть, все шли только для того, чтобы продемонстрировать свой огромный 
рейтинг. Накануне падения Гамсахурдиа его рейтинг достигал 80 - 90%, что, однако, не помешало его свергнуть. Точно так 
же и сегодня власть заранее компрометирует любые акции неповиновения и сопротивления тем, что заявляет, что все это 
заговор с целью свержения конституционного строя. То есть режим готовит себе доказательную базу, вот чем они сейчас 
занимаются", - подчеркнул Константин Затулин.

Россия и Грузия: рецепты совместного выживания
26.12.2007, Прайм-тасс

Россия и Грузия – некогда союзные республики, двое из "15-ти сестер", уже более 15 лет как независимы друг от 
друга.  И  за  это  время  их  отношения  пережили  немало  сложных  моментов.  Особенно  ситуация  обострилась  после 
шпионского  скандала  летом  прошлого  года,  когда  стороны  оказались  фактически  на  грани  разрыва  дипломатических 
отношений. Между тем, российско-грузинское противостояние не идет на пользу ни одной из сторон. Официальные способы 
урегулирования  диалога  фактически  исчерпаны.  В  результате  происходит  стратегической  ослабление  и  той,  и  другой 
стороны, и кавказского региона в целом. К сожалению, необходимо признать, что к этому в равной мере приложили руку как 
Грузия, так и Россия, констатируют участники круглого стола "Россия-Грузия XXI век".  Но, по их мнению, пути решения 
проблемы искать  все  равно  нужно.  Для  этого  важно  попытаться  найти  ответы на  "вечные"  вопросы –  почему  Грузия 
выбрала Запад в качестве стратегического партнера? Каковы перспективы дальнейших российско-грузинских отношений? 
И, наконец, кто провоцирует перманентную эскалацию затянувшегося конфликта между двумя странами?

Найти ответы в данном случае, конечно, сложно. Однако необходимо. По мнению экспертов, последним шансом 
на урегулирование остается взаимодействие на уровне общественных, неполитических, негосударственных организаций 
обеих  стран,  то  есть,  диалог  на  уровне  самих  граждан  –  россиян  и  грузин.  Только  в  таком  формате,  без  лишней 
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политической риторики, возможно восстановить в наших отношениях необходимый баланс и уже с этой базой развивать 
дальнейшее взаимовыгодное партнерство.

Но, как говорится, легче сказать, чем сделать. Сегодня оба государства переживают непростое время – в разгаре 
кампания по выбору президента. Но если в России все более чем предсказуемо и спокойно /хотя, на взгляд западных 
наблюдателей, это вредно для демократии/, то грузин остается лишь пожалеть. Предвыборная кампания оборачивается 
одним  скандалом  за  другим,  и  дальнейшее  развитие  ситуации  непредсказуемо.  Власть  преследует  "главного 
оппозиционера" Бадри Патаркацишвили, а курируемый им телеканал "Имеди" то закрывают, то вновь открывают. Вкупе с 
репрессиями в адрес оппозиции, рассказами о которых пестрят российские печатные и электронные СМИ, впечатление 
складывается вполне однозначное.

"Выборы  начались  нечестно",  считает  российский  политолог  Сергей  Марков.  В  стране  до  сих  пор  есть 
политзаключенные, протестующие против политики Михаила Саакашвили, а предвыборную кампанию провели так быстро, 
что не все политические силы сумели успеть вовремя подготовить и подать в ЦИК документы, не говоря уже о том, чтобы 
наладить собственную пиар-компанию. У оппозиции существенные трудности с финансированием – из-за гонений в адрес 
Б.Патаркацишвили. "Как мне кажется, ситуация с выборами президента Грузии не обойдется без второго тура. Если власти 
объявят о победителе в первом туре, это будет означать фальсификацию голосования", - убежден С.Марков.

В любом случае, очевидно одно: власть в Грузии может смениться, причем не только мирным путем. С.Марков 
пожелал грузинскому народу преодолеть возникшие перед ним трудности и, несмотря ни на что, достойно отпраздновать и 
Новый год, и Рождество. Для России все это означает лишь то, что отношения с Грузией придется строить "по новой", 
причем, в сложный для нее этап. Говоря о российско-грузинских отношениях, С.Марков заметил, что Россия выступает за 
укрепление мер доверия между государствами. Для этого необходимо, прежде всего, максимально облегчить выдачу виз и 
наладить транспортное сообщение между государствами. Но здесь, в первую очередь, необходимы позитивные сигналы со 
стороны  Тбилиси  –  а  именно,  Грузия  должна  показать,  что  готова  идти  на  взаимные  уступки.  А  таких  сигналов  нет, 
напротив,  как  только  аналогичный шаг  навстречу  делает Россия,  Тбилиси  идет  на очередную провокацию.  Наглядный 
пример  -  30  октября  у  села  Ганмухури  Зугдидского  района,  расположенного  в  зоне  безопасности  в  полосе  грузино-
абхазского конфликта, произошло столкновение российских миротворцев с грузинскими полицейскими. Миротворцы имели 
полное право применить оружие. Но этого делать не стали, а задержали пятерых представителей МВД Грузии. Грузинский 
президент оперативно прибыл в Зугиди на вертолете и объявил командующего российскими миротворцами Сергея Чабана 
"нежелательной персоной" и потребовал его "немедленного отзыва". По мнению С.Маркова, главной проблемой и самой 
большой слабостью грузинских властей является их неспособность перешагнуть через русофобию ради сотрудничества. 
Хотя последнее было бы куда выгоднее всем.

Одна из острых проблем, мешающих урегулированию противостояния России и Грузии – самопровозгласившие  
независимость  Абхазия  и  Южная  Осетия.  Грузия  требует  от  России  вернуть  ей  эти  "законно  принадлежащие"  
территории. Но, как отметил директор Института стран СНГ Константин Затулин, никакого права и возможности  
сделать это у Москвы нет. Вернуть Абхазию и Южную Осетию нельзя – мы не хозяева этих территорий, и максимум,  
что  можем сделать  –  выступить  в  роли  миротворцев  и  посредников.  Если  Косово  все  же  объявят  независимым  
государством  /а,  скорее  всего,  так  и  произойдет/,  дальнейшее  целиком  будет  зависеть  от  позиции  грузинской  
стороны. Если у нее есть интерес действовать в конституционных рамках, то мы увидим конкретные предложения и  
приглашения к диалогу. Если нет – напряженность будет увеличиваться, и, в конечном итоге, это может привести к  
конфликту.

Интересно, что в ситуации с Косово позиции Москвы и Тбилиси полностью совпадают - оба государства против 
признания независимости косоваров, отмечает С.Марков. Однако сотрудничества между Россией и Грузией нет даже по 
этому вопросу. На самом деле, косовский прецедент – это настоящий "ящик Пандоры". Сегодня Абхазия и Южная Осетия – 
зоны  замороженных  конфликтов.  Заморожены  они  в  свое  время  были  успешно,  и  никакую  разморозку  проводить  не 
следует. Если же у России и Грузии есть желание решить этот вопрос конструктивно, то, в первую очередь, необходимо 
снять экономическую блокаду. Голодные и нищие люди не способны к конструктивным переговорам, считает политолог. 
Прежде  всего,  они  должны  наконец  начать  нормально  жить.  Для  этого  необходимо  формирование  полноценного  и 
нормального экономического пространства, а также гуманитарный обмен в области науки, культуры, да и просто упрощение 
перемещения граждан. Тогда Абхазия, например, не будет целиком зависеть от экспорта в Россию мандаринов и другой 
сельхозпродукции, а получит возможность формировать полноценную экономику. А бизнесмены, как известно, наиболее 
активная часть любого общества. Если они получат возможность действовать, то именно с совместного бизнеса начнется 
нормальное функционирование соседних государств. И уже последующие поколения политиков смогут договориться о том, 
как Грузия, Абхазия, Южная Осетия и Россия должны жить вместе.

По мнению грузинских политиков, рецепты совместного выживания могут быть самыми разными – от федерации с 
фактически независимыми Абхазией и Южной Осетии до попытки уговорить граждан этих стран вернуться в состав Грузии. 
Войны на самом деле не хочет никто. Особенно простые грузины и абхазцы, уже потерявшие в начале 90-х годов своих 
близких.  Россияне  же  одобряют  действия  правительства  страны  по  отношению  к  Грузии.  По  данным  опроса  фонда 
"Общественное мнение" /ФОМ/, 57 проц наших граждан полагают, что Россия занимает правильную позицию по отношению 
к  событиям  в  Грузии,  6  проц  сказали,  что  позиция  нашей  страны  неправильная.  Кроме  того,  37  проц  опрошенных 
затруднились ответить на этот вопрос. 64 проц россиян полагают, что Россия обязана оставаться в стороне и не должна 
каким-то образом вмешиваться в ход происходящих событий в Грузии, 16 проц придерживаются противоположной точки 
зрения, а 20 проц затруднились с ответом. По данным ФОМ, 34 проц россиян хорошо относятся к Грузии, 17 проц - плохо. 
Более трети респондентов заявили о своем безразличии к  этой стране. Лишь 3 проц опрошенных хорошо относятся к 
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президенту Грузии Михаилу Саакашвили. 39 проц граждан относятся к главе государства плохо, 46 проц респондентов он 
безразличен.

Чего ждать России от "праздничных" выборов в Грузии
26.12.2007, «ГлобалИнфо»

Отношения России и Грузии находятся в той стадии, которую можно охарактеризовать словами "можно и хуже, но 
некуда". Москва никак не может смириться с тем, что бывшая "колония" сделала ставку на Запад, и пытается заставить ее 
играть по своим правилам.  Тбилиси, в свою очередь, никак не выказывают желания идти на компромисс по вопросам, 
вбившим клин между двумя некогда братскими государствами. Между тем, кризис во вред не только отношениям между 
государствами,  но  и -  главное -  простым людям,  которые вынуждены ехать  к  грузинским родственникам через третьи 
страны или годами маяться в приемных в тщетных попытках получить российское гражданство. Существует ли рецепт 
разрешения накопившихся противоречий? На самом высоком уровне с обеих сторон звучат заявления о том, что пора 
избавляться от образа врага и переходить к конструктивному диалогу. Но в реальной жизни позитивных изменений пока не 
видно. 

На фоне геополитических событий последних десятилетий не приходится сомневаться, что результатами данного 
противостояния воспользуется третья сторона, окончательно ослабив тем самым и Грузию, и Россию, считают участники 
круглого стола "Россия - Грузия XXI век". Нетрудно догадаться, кого под определением "третий" имеют в виду в данном 
случае. Мало того, последние действия обеих сторон наглядно свидетельствуют - стороны нагнетают обстановку, нимало 
не  задумываясь  о  дальнейших  последствиях.  Это  и  вывод  российских  военных  баз  из  Батуми  в  Армению,  и  аресты 
офицеров миротворческого контингента, и приглашение НАТО в регион в качестве арбитра. Если в эти процессы напрямую 
не вмешается сам народ - в лице общественных организаций - эскалация будет нарастать и дальше. Это рано или поздно 
приведет к открытому вооруженному конфликту. Такая возможность в последнее время обсуждается все более серьезно.

Но  народы  двух  государств  относятся  друг  к  другу  все  более  настороженно.  Это,  с  одной  стороны,  прямое 
следствие происходящего на геополитическом пространстве, с другой - негатив, раздуваемый СМИ. К тому же, и Грузия, и 
Россия переживают сейчас непростой предвыборный период. Проводить параллели между избирательными компаниями 
глупо  -  если  в  нашей  стране  все  стабильно  и  предсказуемо,  то  грузины  не  уверены,  смогут  ли  спокойно  встретить 
рождественские и новогодние праздники, говорит директор Института стран СНГ Константин Затулин. Напомним, выборы 
главы Грузии состоятся 5 января 2008 года - как раз между Новым годом и Рождеством, которое празднуют многие грузины. 
Власти страны заявляют о  раскрытии заговора против официального Тбилиси,  и,  разумеется,  главным "заговорщиком" 
является оппозиционер, известный бизнесмен Бадри Патаркацишвили. Тот, в свою очередь, заявляет британской прессе о 
готовящемся покушении в ходе его визита в Лондон. А "рупор грузинской оппозиции"  - телеканал "Имеди", финансируемый 
тем  самым  Б.Патаркацишвили,  то  закрывают,  то  вновь  разрешают  работать.  В  общем,  чем  дальше,  тем  больше 
происходящее напоминает фарс. 

Директор Института политических исследований Сергей Марков сделал свой прогноз относительно предстоящих 
выборов. По его мнению, они пройдут в два тура. Кто победит - большой вопрос. "Можно было бы сослаться на результаты 
многочисленных соцопросов, но мои знакомые в Грузии советуют этого не делать, - рассказывает политолог. - Все эти 
опросы, как правило, "купленные".  Если власти объявят о победе действующего главы государства уже после первого тура, 
это будет означать, что итоги выборов сфальсифицированы. По мнению С.Маркова, делать такие выводы можно, исходя из 
того, что предвыборная кампания в Грузии началась нечестно. В стране до сих пор есть политзаключенные, протестующие 
против  действующего  режима,  а  сам  избирательный  марафон  был  слишком  короток,  чтобы  дать  возможность  всем 
желающим политическим силам к нему подготовиться. Да и время между Новым годом и Рождеством выбрано крайне 
неудачно, считает он. Не последнюю роль играют и преследования Б.Патаркацишвили, являющегося главным финансовым 
"донором" оппозиции.

В  сложившейся  ситуации  строить  спокойный  диалог  Россия  -  Грузия  фактически  невозможно,  полагает  
К.Затулин. Власть в Тбилиси может вот-вот смениться, причем не факт, что это произойдет мирным путем. Но,  
тем не менее, шаги навстречу друг другу насущно необходимы. Для этого обе стороны должны снять невыполнимые  
условия, прекратить пропагандистские нападки друг на друга и отказаться от провокаций. На данный момент ни  
Россия не может вернуть Грузии Абхазию и Южную Осетию, ни грузинские лидеры - кто бы ни оказался у власти - не  
откажутся от территориальных притязаний. 

Подробнее о налаживании диалога говорил С.Марков. Он отметил, что Россия всегда выступала за укрепление 
мер  доверия между двумя  государствами.  В первую очередь,  необходимо искоренить  взаимное  недоверие.  Для этого 
нужно,  прежде  всего,  предпринять  конкретные  шаги  в  интересах  граждан  -  возобновить  выдачу  виз  и  транспортное 
сообщение. Однако с грузинской стороны никаких жестов доброй воли не наблюдается. Более того, как только подобные 
жесты  демонстрирует  Москва  -  например,  возвращает  в  Тбилиси  отозванного  российского  посла  -  Грузия  идет  на 
провокации. Во-вторых, для налаживания обстановки необходимо демилитаризировать Кодорское ущелье в соответствии с 
Сочинским соглашением. Там должны остаться действительно мелкие военные формирования, а не крупные армейские 
части,  как  это  происходит  сейчас.  Однако  ничего  из  перечисленного  сегодня  невозможно  -  главным  образом,  из-за 
русофобских настроений, господствующих среди грузинских властей. И в этом - их главная слабость, заключает политолог.

Говоря о Грузии, нельзя обойти проблему Абхазии и Южной Осетии и, разумеется, косовский прецедент. За 15 лет 
агонии бывшей Югославии все усилия США, НАТО, а теперь Евросоюза ни к чему не привели, считает К.Затулин. Если 
Косово  все-таки  получит  независимость,  дальнейшее  развитие  ситуации  на  Кавказе  будет  зависеть  от  желания  и 
политической воли сторон решить все миром. А С.Марков охарактеризовал возможную независимость Косово, как "ящик 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

23



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Пандоры". В ситуации с Абхазией и Южной Осетией как никогда актуальна пословица "не буди лиха, пока тихо".  Этот 
конфликт - один из успешно замороженных, и размораживать его ни в коем случае не надо. Лучше действовать миром, и 
опять-таки  начинать  с  упрощения  жизни  для  простых  граждан.  Для  этого  нужно  для  начала  снять  блокаду  и  начать 
формирование  нормальных  экономических  и  гуманитарных  отношений.  И  тогда  не  исключено,  что  новое  поколение 
политиков уже по-своему решит, как лучше обустроить совместную жизнь.

Несколько  интересных  предложений  от  грузинской  стороны  выдвинул  лидер  партии  "Центристы"  Теймураз 
Хачишвили. Во-первых, для урегулирования статуса Абхазии и Южной Осетии нужно сделать русский язык официальным в 
Грузии. Ведь должны же братские народы как-то общаться друг с другом. Во-вторых, Тбилиси должен признать суверенитет 
Абхазии, Южной Осетии и Аджарии. И уже эти независимые государства вместе с Грузией создадут свою федерацию или 
конфедерацию. Если же Тбилиси объявит о намерении войти в НАТО, ЕС или какой-либо другой блок, эти страны будут 
иметь право выйти из состава федерации. В-третьих, необходимо отладить процесс возвращения беженцев, и здесь без 
участия Москвы, как посредника, не обойтись. И уже потом объединенная федерация будет строить единое политическое, 
экономическое и гуманитарное пространство с Россией. При этом Москва должна будет гарантировать целостность Грузии. 

В  общем,  российско-грузинские  отношения  порождают  больше  вопросов,  чем  ответов  на  них.  Но  в  целом 
участники мероприятия сошлись в одном - Грузию и Россию исторически объединяет гораздо больше, чем разъединяет. 
Чтобы преодолеть  вражду  и  противоречия,  необходимо иметь  взаимное  стремление.  И  начинать  нужно  не  с  диалога 
политиков, а с реальных секторов экономики. Бизнесмены - наиболее активная часть любого общества, и именно они могут 
помочь России и Грузии найти новый путь навстречу друг другу.

Россия и Грузия: повлияют ли на отношения высокие примеры 
прошлого?

26.12.2007 , «Народное радио»
Яна Алексеенко

Отношения России и Грузии давно вышли за грань не только дружеских и партнерских, но и добрососедских. Уже 
сложно понять, готовы ли страны сделать шаги навстречу друг другу для снятия накопившихся противоречий. 

На фоне геополитических событий последних десятилетий не приходится сомневаться, что результатами данного 
противостояния  может  воспользоваться  третья  сторона,  окончательно  ослабив  и  Грузию,  и  Россию.  Однако  самый 
серьезный итог происходящего - это настороженное отношение народов друг к другу, что стало неизбежным и логическим 
следствием политических процессов. 

Свое мнение по данной проблеме высказал депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ,  Константин 
Затулин: «За все время существования Грузии в составе Российской империи, а позже - Советского Союза нет оснований 
говорить о том, что Грузия, грузинский язык, грузинская культура подвергались какому-то эмоциональному унижению, что 
им  ставились  какие-то  препятствия.  Я  думаю,  что,  исходя  из  этих  высоких  примеров,  мы  и  должны  развивать  эти 
взаимоотношения. Если у Грузии есть интерес к тому, чтобы стать привлекательным государством, в том числе, и для 
Абхазии и Южной Осетии, - замечательно – Россия готова протянуть руку и развивать отношения. Если нет такого интереса, 
а есть интерес бесконечно взвинчивать отношения с Россией ради того, чтобы втянуть в этот конфликт на свою сторону 
международное сообщество, то разговора не будет». 

Оценивая  динамику  происходящего,  многие  специалисты считают,  что  последним шансом на  урегулирование 
остается сотрудничество общественных, неполитических, негосударственных организаций обеих стран, то есть, диалог на 
уровне самих граждан – россиян и грузин. 

Необходимо  подчеркнуть,  что  на  пути  восстановления  утраченных  межгосударственных  связей  особый  вред 
оказывает негативное освещение противоположной стороны средствами массовой информации. 

Последние  события  обеих  сторон внесли излишнюю нервозность  в  непростую обстановку.  Это  относится и  к 
выводу  российских  военных  баз  на  территорию  Армении,  и  к  арестам  офицеров  миротворческого  контингента,  и  к 
приглашению НАТО в регион в качестве арбитра, а также к искусственному напряжению вокруг автономных образований. 

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков также  высказал  свое 
мнение по данной проблеме: «Важная проблема отношения Грузии и России - это, конечно, укрепление мира и доверия. 
Сегодня у нас очень глубокое недоверие друг к другу. 

Что можно было бы с этим сделать? Прежде всего, ускорить решение гуманитарных вопросов, возобновление 
нормального  визового  и  транспортного  сообщений.  Ведь  Москва  выступает  за  максимально  быстрое  возобновление 
нормальных гуманитарно-экономических и транспортно-коммуникационных сообщений. Второе направление - это, конечно, 
прекращение  провокаций  против  российских  дипломатов  и  российских  миротворцев.  Кроме  того,  важно  выполнение 
сочинских соглашений по демилитаризации Кодорского ущелья. Что касается модели будущих отношений: полагаю, именно 
в союзе с Россией грузинский народ мог бы достигнуть максимально высокого уровня жизни». 

Многие специалисты уверены, что необходимы принципиально новые подходы к подаче информации о России в 
Грузии и о Грузии в России, так как старые советские штампы о «мире и дружбе» на современном этапе уже не работают. А 
главное, что эти штампы не доходят до сознания российской и грузинской молодежи, никогда не жившей в общей стране, но 
оказывающей прямое влияние на наше настоящее и будущее. 
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"Под давлением ничего делать не будем"
26.12.2007, «Кремль.орг»

Константин  Затулин,  Директор Института стран СНГ,  депутат ГД РФ IV созыва,  член Комитета ГД по  
делам СНГ и связям с соотечественниками 

Из  выступления Константина Затулина,  депутата Государственной Думы, директора Института стран СНГ на 
круглом столе по теме: 'Россия - Грузия. XXI век', Информационное агентство 'Росбалт', 25 декабря 2007 г.: 

-  Мы  обсуждаем  российско-грузинские  отношения  в  контексте  предстоящих  президентских  выборов,  которые 
должны пройти в Грузии 5 января.  Предвыборная пора -  не лучшее время для установления новых отношений между 
странами,  которые находятся  в  непростых взаимоотношениях  между собой.  С другой  стороны,  именно  в  это  время  и 
формируются  разного  рода  варианты  будущего  в  наших  отношениях,  поскольку  не  только  внутренняя,  но  и  внешняя 
политика Грузии должна будет становиться предметом обсуждения участниками президентской кампании. 

Что мы сегодня видим? К большому сожалению, могу сказать, что большая часть избирательной кампании, когда 
дело касалось проблем внешнеполитического позиционирования Грузии, была посвящена обвинениям, контробвинениям. 
Власть и оппозиция искали подтверждения тому, что их политический оппонент является агентом Кремля или агентом 
России. Это обвинение стало настолько расхожим, что его, по-моему, не имеет смысл комментировать. 

Грузия - во всех отношениях интересная страна. Там один из кандидатов в президенты, собираясь, как я понимаю, 
стать  президентом,  борясь  за  это,  одновременно,  если  верить  Генеральной  Прокуратуре,  устраивает  заговор  против 
страны, в которой он собрался стать президентом, и против, видимо, самого президентства. 

Я это говорю к тому, что очень мало оснований думать, что, во-первых, условия на выборах являются равными, 
власть  и  оппозиция  поставлены  в  сколько-нибудь  близкие  равноправные  условия,  даже  формально,  поскольку  часть 
кандидатов в президенты, как мы знаем, находится под всякого рода преследованием. А во-вторых - ситуация не самая 
благоприятная для спокойного разговора о российско-грузинских отношениях. Тем не менее, пытаться нужно. 

И если нужно пытаться, то нужно установить несколько вещей, по-моему, которые должны бы быть условиями для 
нормализации российско-грузинских отношений. Во-первых, нужно придти к определенному заключению, что нормализация 
российско-грузинских отношений, прежде всего, достигается путем снятия невыполнимых условий для такой нормализации, 
снижения  контекста  пропаганды  и  контрпропаганды,  которая  ведется  сегодня,  и  отказа  от  дешевых  способов 
антироссийской пропаганды, фактически истерии, которая подразумевает, что все, что бы не произошло в Грузии плохого, 
есть следствие заговора со стороны России, Кремля и лично - Владимира Владимировича Путина. А теперь, видимо, еще и 
Дмитрия Анатольевича Медведева. В такой обстановке, когда ваш партнер по переговорам постоянно высылает ваших 
дипломатов,  пытается  "договориться"  с  военнослужащими,  даже  сегодня,  как  известно,  возникла  там  проблема  с 
контрактниками, очень сложно бесконечно проявлять терпимость, не идти на какие-то ответные меры, чтобы как в таких 
случаях  вспоминают,  более  крупная  держава,  шла  навстречу,  не  обращала  внимания  на  все  остальное.  Возмущение 
представителей  грузинской  политической  элиты  теми  или  иными  шагами,  которые  были  предприняты  Российской 
Федерацией в прошлом году, было бы, мне кажется, более естественным, если бы до этого те же представители той же 
самой политической элиты не высказались против провокационных способов ведения дел с Россией. Напомню, что все 
истории,  связанные  с  ограничением  перемещений  в  коммуникациях,  они  в  конечном  счете  были  спровоцированы 
задержанием наших военнослужащих и той унизительной процедурой, которой подвергли этих военнослужащих в процессе 
их передачи Российской Федерации. Вот таким образом, первое - давайте освободим российско-грузинские отношения от 
провокационных моментов. 

Второе. Я думаю, что вторым следует признать такие условия, которые все время или периодически выдвигаются 
для  содержательного  улучшения  российско-грузинских  отношений,  как  такое  ультимативное  требование  к  Российской 
Федерации - чуть ли не вернуть Абхазию и Южную Осетию Грузии как условие для того, чтобы Грузия хорошо относилась к 
России. Ну, во-первых, таким языком с Россией никто никогда не разговаривал и не будет разговаривать. Во-вторых, мы не 
хозяева Абхазии и Южной Осетии. Абхазия и Южная Осетия, это не признанные сегодня, пока не признанные республики, 
которые  в  течение  уже  полутора  десятков  лет  фактически  живут  самостоятельно  и  от  Тбилиси,  и  от  России.  Нет 
конфликтов,  которые были инициированы Российской Федерацией,  а  были конфликты,  которые были спровоцированы 
тогдашними властями Грузии.  Эти конфликты,  на мой взгляд,  доказывают неспособность,  по крайней мере,  тогдашней 
политической  элиты,  да  и  сегодняшней  тоже  находить  общий  язык  с  инакомыслящими  и  находить  общий  язык  с 
инородцами. Если бы они умели находить общий язык, если бы они понимали, как это делается, то, наверное, сегодня, 
через  15  лет  после  окончания  активной  фазы  этих  конфликтов,  мы видели  бы  другие  результаты.  Поэтому  давайте 
признаем одно обстоятельство, что Россия несет обязанности по миротворчеству в этих зонах, она является посредником 
между грузинской стороной, осетинской и абхазской, но она ни в коей мере не является хозяином воли абхазского или 
осетинского народа, которого она может принудить, заставить. И в этом плане Россия не в коем случае не будет прибегать к 
методам, которые некоторыми державами использовались для того, чтобы заниматься расчленением чужих территорий. Я 
имею в виду, например, страны НАТО и Соединенные Штаты в истории с Югославией. В течение 10-15 лет агонии бывшей 
Югославии Европейский Союз - на последней стадии, а в начале - НАТО и Соединенные Штаты якобы делали все для того, 
чтобы улучшить ситуацию в Югославии. К чему это привело - известно. Мы подобными методами не действуем, мы не 
участвовали в вооруженных конфликтах в Абхазии или в Южной Осетии, мы никого не оккупировали эти страны, наши 
войска в скромном количестве находятся там по приглашению обеих сторон, поэтому, пожалуйста, не предъявляйте к нам 
излишние требования, связанные с тем, что мы должны проводить ради Грузии какую-то операцию принуждения Абхазии и 
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Осетии к возвращению в состав Грузии. Ни в одном мандате миротворческих сил подобные обязательства мы на себя 
никогда не брали. Это - второе обстоятельство. 

Третье обстоятельство -  это то,  что остается.  А остается вся остальная жизнь,  которая,  я надеюсь,  есть или 
должна быть в Грузии. Вопросы развития Грузии как государства и как экономического субъекта, развитие взаимовыгодных 
экономических связей, интереса и взаимопроникновения двух культур, которые в течение нескольких сот лет развивались 
фактически в одном лоне или совместно развивались. И при этом, хочу заметить, за все время существования Грузии в 
составе Российской Империи, Советского Союза не было и нет оснований говорить о том, что Грузия подверглась какому-то 
национальному унижению или, скажем, пренебрежительно в России относились к грузинскому языку, грузинской культуре. Я 
думаю, что на этих основах и исходя из этих высоких примеров мы должны развивать эти отношения. Есть у Грузии интерес 
к тому, чтобы стать привлекательным государством, в том числе, кстати говоря, и для Абхазии и для Южной Осетии? Если 
есть интерес - замечательно! Но в этом случае Россия готова протянуть руку и развивать отношения. Если нет интереса, а 
есть интерес взвинчивать бесконечно отношения с Россией ради того, чтобы втянуть на своей стороне в этот конфликт 
международное сообщество - ну, в таком случае разговора не произойдет. Хотя, конечно, градус отношений может быть 
разным. Он может быть настолько высоким, что даже почтовая корреспонденция начинает задерживаться и мы попадаем в 
Грузию, если захотим, только через другие страны, в свою очередь, и граждане Грузии тоже стеснены в этом. И я считаю, 
что  это  ненормально,  это  должно  быть,  конечно,  снято  в  какое-то  время,  но  для  этого  должен  быть  повод 
благожелательный с грузинской стороны. Мы под давлением ничего делать не будем

Станет ли избрание Юлии Тимошенко премьер-министром 
прологом нового соперничества за власть?

18.12.07, «Свобода слова»
 Владимир Кара-Мурза 

 Владимир Кара-Мурза:  Сегодня Верховная рада утвердила кандидатуру Юлии Тимошенко на пост премьер-
министра Украины. Как отразится на отношениях между Москвой и Киевом возвращение героини «оранжевой революции» к 
вершинам власти, обсуждаем с Иваном Стариковым, членом президиума Народно-демократического союза и Константином 
Затулиным, депутатом Государственной думы директором института стран СНГ. Как вы оценили сегодняшнюю новость? 

 Иван  Стариков:  Я  оценил  эту  новость  как  абсолютно  закономерную.  Безусловно,  Юлия  Тимошенко  на 
сегодняшний день самый сильный политик на Украине и, с одной стороны, это преодоление некоего хаоса политического, 
но с другой стороны, это серьезная угроза термидора, возвращения авторитарных сил к руководству. Потому что, я считаю, 
что по итогам «оранжевой революции» на постсоветском пространстве на Украине сложились реальные демократические 
публичные институты, я боюсь, что они будут демонтированы. 

 Владимир Кара-Мурза: Ожидали ли вы успеха Юлии Тимошенко при избрании на пост премьер-министра? 
 Константин Затулин: Вопрос решался минимальным большинством голосов и было много шансов, как «за», 

так и «против». Формально премьерство Тимошенко казалось закономерным и неизбежным после того, как две фракции, 
обладающие  пусть  небольшим,  но  большинством в  Верховной  раде,  публично  заявили  о  согласии  создать  коалицию. 
Однако, как мы все были тому свидетелем, на самом деле президент Украины, против воли которого эта кандидатура в 
конце  концов  оказалась  им же  самим внесена,  не  торопился реализовать  договоренности  и  довольно  долго  создавал 
внутреннюю оппозицию в своей фракции «Наша Украина» союзу с Юлией Тимошенко. В конце концов это стало настолько 
неприличным, что ему ничего не осталось, кроме как поднять руки кверху. Но это не значит, что Виктор Ющенко прекратил 
борьбу. Ведь премьерство Тимошенко -  это всего-навсего или прежде всего, можно и так сказать, стартовая площадка 
перед  выборами  президента  2009  года.  И  конкуренция  будет  нарастать.  А  что  касается  термидора,  о  котором  Иван 
Валентинович заговорил и демократических ценностей, то тут какая-то нестыковка. В первый раз Юлия Тимошенко была 
премьером в 2005 как раз сразу после «оранжевой революции». И если эта «оранжевая революция» закрепила на Украине 
демократические ценности, то почему теперь Ивану Валентинович боится термидора, они просто вернулись в 2005 год, 
если судить по тому, что и президент, и премьер начала 2005 года и сейчас на своих постах. 

 Владимир  Кара-Мурза:  Борис  Немцов,  один  их  лидеров  Союза  правых  сил,  бывший  советник  президента 
Ющенко, предостерегает от излишних иллюзий. 

 Борис  Немцов:  Конечно,  Юлия  Владимировна  человек  талантливый,  харизматичный,  яркий,  революционно 
настроенный. Но надо иметь в виду, что она сторонница теории солидаризма. Эта теория социалистов немецких начала 19 
века, которые призывали к всеобщему равенству и братству, а заканчивалось полным разорением экономики. В принципе в 
2005 году она была уже премьером, кончилось плохо. Она начала программу реприватизации, фиксации цен на бензин и на 
мясо,  закончилось  дефицитом  бензина  и  мяса.  Вместо  притока  инвестиций  получили  бегство  капитала.  И  вместо 
экономического  роста  получили  через  семь  месяцев  глубокий  экономический  спад.  Многие  ее  считают  «оранжевой 
принцессой», но она больше похожа на директора, к сожалению, похожа. Юлия будет премьером ненадолго. 

 Иван  Стариков:  Я бы хотел  поочередно  подискутировать  и  с  Константином Федоровичем  Затулиным,  и  с 
Борисом Ефимовичем Немцовым относительно термидора. Во-первых, Юлия Владимировна харизматичный лидер. Я в 
данном  случае  вижу  главную  угрозу,  которая  происходит,  что  на  смену,  подчеркиваю,  публичным  институтам 
демократическим, которые есть в Украине, это и парламент, и правительство, и средства массовой информации свободные, 
то, чего нет сегодня в России, как правило, харизматические режимы не нуждаются в таких обременениях, потому что они 
являются  самоопределяющей,  самодовлеющей  ценностью.  Поэтому  я  убежден,  что  мы  станем  свидетелями 
заворачивания,  закручивания гаек в ближайшее время. Потому что хочу напомнить уважаемому Константину Федоровичу, 
когда Юлия Владимировна была 23 января 2005 года назначена и утверждена председателем правительства Украины, то 
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только один министр был лоялен ей -  господин Турчинов,  все остальные были против нее.  При весьма ограниченных 
полномочиях,  при  тогдашней президентской  республике  в  сентябре,  когда  ее  отправили в  отставку,  больше половины 
кабинета были ее сторонники, сейчас у нее возможности неизмеримо шире. Но я хочу напомнить, что я считаю, что в стане 
противников «оранжевых», Константин Федорович относится к таковым, безусловно, должно быть определенное ликование. 
Юлия Владимировна подтвердила, что она может работать на уничтожение Ющенко, это было после ее стремительного 
визита в сентябре 2005, после поездки в Москву, после посещения нашего президента и в тот же день ей отменили все 
уголовные дела просто так, по одному звонку генеральная прокуратура сняла все претензии, она стала въездной. И второе - 
это  голосование  по  правительству,  по  закону  о  правительстве  Украины,  когда  этот  унизительный для  Ющенко  закон, 
который по сути обнулял его полномочия и вето было преодолено исключительно благодаря голосам БЮТовцев, то есть 
фракции,  которой  руководила  Юлия  Владимировна.  Ну  а  Борису  Ефимовичу  я  хочу  сказать,  что  Юлия  Владимировна 
многому научилась и вряд ли она повторит те ошибки, которые она сделала во время своего первого пришествия на пост  
председателя правительства. 

 Константин  Затулин:  Какое-то  противоречие  я  улавливаю  в  том,  что  говорит  Иван  Валентинович.  Я 
регистрирую, правда, на дистанции те нестыковки логические, которые в его анализе присутствуют. С одной стороны, он 
боится  прихода  Юлии  Владимировны  как  термидорианца,  который  установит  диктатуру,  во  всяком  случае  диктатуру 
харизматической личности, а с другой стороны, говорит, что она все ошибки усвоила, которые привели в 2005 году к ее 
отставке. Здесь какая-то нестыковка. Второе, на что хотел обратить внимание, наверное, самое главное заключается в том, 
что  Иван Валентинович  до  сих  пор  как  болельщик  за  «оранжевую революцию» продолжает  думать,  что  в  результате 
«оранжевой революции» на Украине к власти пришли демократы. Потом они, к сожалению, рассорились, а кто-то из них 
подался в харизматики как Юлия Тимошенко, в общем изменила идеалам в какой-то мере. Это плохо. На самом деле на 
Украине все сложилось, демократические ценности там получше, чем наши и все остальное. На самом деле это ошибка 
очень традиционная для наших либералов, они ровно так же приветствовали приход всяких народных фронтов в конце 90 
годов к власти в Прибалтике,  подъем национального движения на окраинах Советского Союза. Привело это к распаду 
Советского  Союза,  в  частности.  Это  был  один  из  симптомов  такого  распада.  Не  демократия  победила  в  2005  году, 
национализм победил, поощряемый в данном случае на Западе, потому что он направлен против общих корней с Россией. 
И президент Ющенко, который вам так нравится, он это доказывает всей своей деятельностью. В том числе за последние 
полгода он наплодил такое количество указов по поводу разрешения общей истории, которые никто до него не в состоянии 
был принять. 

Что касается Юлии Тимошенко, да, она, конечно, сегодня кажется принадлежащей к этому общему лагерю. На 
самом деле, как об этом говорят многие, человек она достаточно прагматичный, конъюнктурный, ловкий. И безусловно, 
после того, как она заручилась поддержкой Запада на этом этапе и благодаря этой поддержке сумела-таки вернуться в 
премьером,  она через некоторое время,  но не сразу зарекомендуется поддержкой востока.  Потому что без  поддержки 
востоке и юге ей не стать президентом в 2009 году. Вполне возможно, если она до этого момента доживет в роли премьера, 
если не развалится эта коалиция, чему много симптомов, то мы увидим новое издание Юлии Тимошенко. Но сейчас, и в 
этом  я  схожусь  с  Иваном  Валентиновичем  и  Борисом  Ефимовичем,  сейчас  последует  период  бури  и  натиска.  Юлия 
Владимировна, по составу правительства это очевидно, попытается сейчас нагнуть оппозицию, нагнуть своих оппонентов, 
запугать их на дальних подступах к президентским выборам, прежде всего, конечно, наиболее уязвимых, то есть наиболее 
трусливых.  Финансовые мешки,  которые,  как  она считает,  нужно или разорить или заставить отказаться от поддержки 
оппозиции, заставить их на будущее сторониться политики, вот она сейчас этим займется. Это будет облечено в форму 
экономических мер, повышение тарифов на железных дорогах для того, чтобы разорить металлургов Ринатов Ахметовых и 
всяких других олигархов, которые не слишком благонадежны для Юлии Владимировны. Вот чем это дело закончится, дело 
это рискованное,  однажды она  этим занималась,  закончилось  это тогда  ее отставкой.  Может быть и сейчас таким же 
образом закончится.  Но  в  любом случае  Юлия  Владимировна  выигрывает,  потому  что  ее  отставка  будет  подана  как 
поражение честной Жанны ДАрк в белых одеждах от руки исчадий зла, от олигархов и всех остальных. 

 Иван Стариков: Константин Федорович, во-первых, я хочу сразу сказать, мне как либералу не нравится, когда 
пытаются  директивно  регулировать  цены,  что  делала  Тимошенко.  Относительно  моих  логических  нестыковок,  я  тоже 
постараюсь  коротко  возразить.  Вы как-то ловко  обошли сюжет,  связанный со  снятием всех  уголовных дел абсолютно 
подконтрольным  президенту  Путину  генеральным  прокурором  Устиновым.  Это  осталось  за  кадром.  И  голосования  по 
правительству. Но суть не в этом. Хочу напомнить с вами почти двухмесячной давности историю, поскольку «Свобода 
слова» эмигрировала на Украину, мы с вами Савика Шустера, который не зная украинского языка, в том же формате ведет 
«Свободу слова» на Украине, в прямом эфире,  подчеркиваю,  в прямом эфире,  Константин Федорович, и  стал лучшим 
журналистом без  знания украинского  языка.  И  тогда  я  задал вопрос,  если  помните,  студия  была украшена муляжами 
украинских  политиков,  и  я  тогда  сказал:  знаете,  чем  катастрофически  отличается  Украина  от  России  или  Россия  от 
Украины? Здесь в студии мы видим муляжи украинских политиков, но в жизни это люди со своими страстями, ошибками, 
недостатками и  достоинствами.  У  нас  все  наоборот:  сидят публичные политики,  мой  друг  давний Затулин,  коллега  по 
первой Государственной думе, вроде бы живые люди, но в политике абсолютные муляжи. Вы тогда предсказали и ваш 
прогноз просуществовал меньше недели, меньше одних суток, о том, что лидером списка станет господин Грызлов. Хочу 
напомнить, вы входите в политсовет правящей партии и вы не знали о том, кто же будет возглавлять список вашей партии, 
как и вся, впрочем, дума. Поэтому в Украине, по счастью, таких казусов с политиками быть не может, потому что существует 
реальная политика и политическая конкуренция. Поэтому я вижу главную угрозу, что эта конкуренция политическая начнет 
сворачиваться. 

Теперь о достоинствах Юлии Владимировны, они есть, я думаю, что вы и по большому счету должны оценить. 
Первое: Юлия, безусловно, может сшить расползающееся одеяло украинской государственности, она нравится одинаково и 
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на  востоке,  и  на  западе.  Она  чрезвычайно  харизматичный  человек.  Второе:  безусловно,  она  на  антиолигархической 
риторике займет нишу настроений, тяги к справедливости и это тоже позволит на определенном этапе получить серьезные 
политические дивиденды. Но харизматический режим уходит только с личностью. Поэтому я, честно говоря, думаю, что в 
сегодняшних условиях в украинской политике нет консолидирующего начала для того, чтобы объединить украинские элиты 
против прихода  Юлии Владимировны. 

 Владимир  Кара-Мурза:  Андрей  Ермолаев,  украинский  политолог,  директор  киевского  центра  социальных 
исследований «София», приветствует триумф Юлии Тимошенко. 

 Андрей Ермолаев: Сейчас можно констатировать как факт: премьерство Тимошенко - это не только ее личное 
политическое  достижение,  это  и  факты  нового  политического  лидерства  померанцевой  коалиции.  Потому  что  если 
президент Ющенко выиграл у бывшей коалиции, обеспечив досрочные выборы, то Тимошенко выиграла послевыборную 
ситуацию прежде всего за счет того, что она стала фактическим лидером не только своего блока, но и блока «Наша Украина 
– Народная самооборона». То, что удалось обеспечить большинство, удалось обеспечить политическое единство коалиции 
–  это,  несомненно,  признание  ее  единоличного  лидерства.  И  на  это  можно  смотреть  как  на  тактическое  поражение 
президента.  Команда,  которую  собирает  Тимошенко  в  правительство,  не  выглядит  единой,  это  скорее  политический 
винегрет из уступок и компромиссов внутри команды,  собранной в  коалиции и в президентском окружении.  Тимошенко 
сталкивается с серьезными вызовами в сфере экономики. И Тимошенко, получив кредит доверия от коалиции, предстоит 
определиться, будет она лидером новых компромиссов или же лидером раздора. 

 Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Теймураза Александровича. 
 Слушатель: Добрый вечер. Владимир, во-первых, я начну с того, что RTVi не работает, узнайте, пожалуйста, в 

чем причина. Со Стариковым полностью я согласен. Но то, что Юлия пришла второй раз премьер-министром, я считаю, что 
она этого заслужила, как бы к ней ни относиться. Я Старикову хочу предложение по поводу Касьянова, когда он сказал, что 
12 тысяч у  него есть,  которые будут  подписи собирать.  Я вас умоляю,  как  бы «Наши» туда не внедрились и столько 
фальшивых подписей соберут, что это просто будет караул. Над этим задумайтесь, пожалуйста. 

 Иван Стариков:  Спасибо. Немножко коснулись кампании в России президентской. Михаил Касьянов первым 
зарегистрировал инициативную группу и сейчас идет формирование. Я с вашими опасениями согласен, потому что у власти 
есть все возможности для того, чтобы отравить жизнь любому оппозиционеру и тем более такому, как Касьянов. 

 Константин  Затулин:  Что-то  скажу,  чтобы  это  не  выглядело  игрой  в  одни  ворота.  Я  не  думаю,  что 
радиослушателям интересно копаться в деталях наших споров с Иваном Валентиновичем. Хочу только сказать, что я знаю, 
что Иван Валентинович человек с юмором, я тоже. Думаю, что есть такое явление, как крепок задним умом. Ничего из того,  
что вы рассказывали по поводу нашей беседы в студии «Свободы слова» в ночь после досрочных выборов, на самом деле 
не  имело  места  в  действительности.  Мы не  спорили с  вами о  том,  кто  будет  во  главе  списка  «Единой  России».  Мы 
действительно говорили не только с вами, но и с Борисом Немцовым, о том, что вы по-своему относитесь к ситуации в  
России. Борис Немцов выдал длинную тираду о том, как выглядит Россия, если сравнить ее с автомобилем, в котором 
сидят несколько человек или Украина и так далее. Она была очень долгая. Я отвечал, что вряд ли Украина и украинский 
избиратель в восторге от того, что друг у друга перехватывают руль Янукович, Тимошенко, Ющенко и страна на самом деле 
сегодня не имеет сформированного политического курса. Я примерно представляю, конечно, представляю ваше отношение 
к действующей власти, к Путину и ко всему связанному с «Единой Россией» или с Путиным или с Дмитрием Медведевым. 
Но поверьте мне, я думаю, что большинству людей в России, выборы это показывают, предпочтительнее порядок и рост 
благосостояния,  развитие  страны и  возвращение  ее  в  число  ведущих  держав  по  авторитету,  весу  и  возможностям в 
сравнении с перманентным политическим кризисом, который быть может вызывает такие восторги у наших либералов, 
которые стали за последнее время благодаря своей позиции, как вы сказали, муляжами в политике. Потому что муляжами 
являются те, кто хотят казаться, а не быть. К сожалению, это так. 

 Иван Стариков: Константин Федорович, относительно муляжей не будем спорить, и так все ясно. Просто кто-то 
из великих сказал, что сомнение – это гигиена ума. Я не жил пропагандистским клише первого канала, в отличие от вас, и 
поэтому гигиеничен в этом смысле. 

 Константин Затулин:  Я на Первом телеканале тоже редко выступаю, если вообще там был за последнее 
время, то… 

 Иван Стариков: Там те люди, к которым вы относитесь с большим пиететом, не сходят, а нас с вами туда может 
не пускают,  но вас по одной причине,  меня по другой.  Я сейчас про другое хочу сказать.  На самом деле,  в чем мои 
серьезные тревоги. Когда разрушаются институты базовые, то возникает ситуация, которая в России - передача власти 
становится просто неразрешимой проблемой. Я очень переживаю, что демонтаж государственных институтов, благодаря 
которым устойчиво существуют развитые страны, процветающие экономики, то Украина может свернуть с того пути, по 
которому она шла. Относительно стабильности, экономических успехов, Константин Федорович, разрешите возразить, как 
бывшему  замминистра  экономики.  Я  могу  вам  совершенно  сказать,  что  ВВП  украинский  растет  гораздо  больше  и 
стремительнее, чем российский, при всем нашем нефтяном и газовом шантаже. Относительно того, что вам нравится, что 
нет прямых телеэфиров, мне это не нравится. Что отказываются наши политические лидеры, в том числе и той партии, к 
которой вы принадлежите, партия власти от публичных теледебатов достаточно высокомерно,  мне это не нравится.  Я 
думаю,  что  в  любой  нормальной  стране  политик,  отказавшийся  от  возможности  публично  подискутировать  со  своим 
оппонентом, на следующий день оказался бы просто на политическом кладбище. У нас этого не происходит, потому что на 
самом деле все виртуально. А если хотя бы на пару недель пустить оппозицию, то я думаю, рейтинги стали бы более 
скромными. 

 Владимир Кара-Мурза: Сегодня как раз Константин Затулин согласился на прямые радиодебаты. 
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 Константин Затулин: Я хотел бы заметить, что я ни разу не высказывался в этой передаче в пользу отказов от 
каких-либо дебатов. Более того, если вы вообще различаете оттенки где-либо за пределами либерального лагеря, то могу 
привести в пример свои собственные комментарии. Я выступил против решения нашего избирательного штаба отказаться 
от участия в дебатах в ходе парламентской кампании. Более того, в связи с выдвижением Дмитрия Медведева несколько 
раз давал интервью, в которых говорил, что ему следует извлечь уроки из этого. Потому что дело не в том, что мы кого-то 
подымаем до своего уровня, а дело в том, что мы действительно должны объяснять свою позицию, уважая мнение и наших 
избирателей, наших телезрителей, наших слушателей. 

 Владимир Кара-Мурза: Виктор Алкснис, пока еще депутат Государственной думы и член думского комитета по 
делам СНГ, считает, что Россия теряет Украину. 

 Виктор  Алкснис:  Ничего  хорошего  от  избрания  Тимошенко  я  не  вижу.  Госпожа  Тимошенко  означает,  что 
политическая элита Украины выбрала антироссийский курс, принято решение продолжать войну с Россией и поэтому все 
проблемы, которые у нас были в отношениях Украины и России, будут углубляться, и поэтому Россия теряет Украину. 
Россия в этой ситуации изменить ничего не может, потому что руководство России, невзирая на все слова, крики, лозунги, 
заклинания,  Украина  для  России  –  это  отрезанный  ломоть.  Потому  что  послом России  на  Украине  находится  Виктор 
Степанович Черномырдин.  Потому что представить господина Черномырдина послом в Вашингтоне или Лондоне -  это 
невозможно. А вот в важнейшей для России стране, а Украина сегодня для России важнее, чем Вашингтон, Лондон, Париж 
и Брюссель вместе взятые, там сидит послом господин Черномырдин. Раз так, значит Украина для российского руководства 
- это неважно. И пока будет продолжаться эта ситуация, у нас все будет плохо. 

 Владимир Кара-Мурза: Считаете ли вы, что Москва пренебрегает украинским направлением дипломатии? 
 Константин  Затулин:  Я  не  в  восторге  от  Виктора  Степановича  Черномырдина,  кажется,  именно  в  его 

правительстве заместителем министра экономики работал Иван Валентинович. 
 Иван Стариков: Я и у Путина в правительстве работал. 
 Константин Затулин:  Замечательно. Так вот хочу заметить, что, конечно, Виктор Степанович Черномырдин, 

мне кажется, должен был уйти после «оранжевой революции», но решения эти, как известно, принимаются у нас на самом 
высоком государственном уровне, и я на эти решения, как и на решения о том, кто будет во главе списка «Единой России», 
влияю в очень малой степени. На самом деле хотел бы ответить Ивану Валентиновичу, чтобы не возникло впечатления, что 
от каких-то вопросов мы уходим, потому что не можем на них ответить. Он сказал еще в начале нашей передачи, привел 
пример то ли нашей глупости, то ли нашей хитрости, не знаю уж в каком контексте, но явно негативном, тот факт, что мы не 
стали продолжать дело по Юлии Владимировны Тимошенко, просто-напросто это дело если не было прекращено вовсе, то 
во всяком случае в отношении нее были изменены указания о мерах пресечения, она получила возможность бывать в 
России. Я думаю, что Иван Валентинович и его друзья потратили много слов для обличения коварных замыслов России во 
время  «оранжевой  революции»,  когда  всячески  используя  факт  преследования,  уголовного  преследования  Юлии 
Тимошенко, говорили о репрессиях  со стороны России демократического лагеря на Украине. Теперь это отмена такого 
рода преследований ставится в вину. Где же последовательность, где же логика в этом вопросе? На самом деле вопрос с 
Юлией Тимошенко и ее прежними преступлениями, хищениями, он затянулся. У меня, например, нет сомнений в том, что 
Юлия Владимировна сколачивала капитал и его сколотила. Надеюсь, у такого экономиста как Иван Стариков тоже нет 
сомнений в том, каким образом формируются капиталы, в том числе такие, которыми сегодня реально имеет возможность 
распоряжаться Юлия Тимошенко. 

И второй вопрос любопытный начет нефтяного и газового шантажа, который мы употребляем. В бытность Ивана 
Валентиновича  в  Министерстве  экономики,  он,  конечно,  не  за  эти  вопросы  отвечал,  но  все-таки  это  Министерство 
экономики палец о палец не ударяло для того, чтобы цены на газ вошли в какое-то соответствие с мировыми для Украины. 
Это  было  нормально.  Теперь  когда  цены  на  газ  приближаются,  хотя  не  достигли  мировых,  и  для  Украины,  и  для 
Белоруссии, оказывается, это шантаж, это плохо. Получается, что все плохо, что делаем не мы, а то, что мы делаем – это 
хорошо.  Тогда  я  хотел  бы  задать  встречный  вопрос:  Иван  Валентинович,  вы  довольно  много  прославляете  Виктора 
Андреевича и «оранжевую революцию». Скажите, вы лично как считаете, голодомор был геноцидом украинского народа? 
Был ли гетман Мазепа русско-украинского народа? Существовал ли триста лет назад шведско-украинский союз? Вообще 
надо ставить Карлу 12 памятник на Украине - это способствует  дружбе России и Украины в год 300-летия полтавской 
битвы? Является ли Иван Шухевич героем Украины, по-вашему? Это все указы, которые были приняты за последние два-
три  месяца  вашим  обожаемым  политическим  героем,  демократом  Виктором  Ющенко.  Следует  ли  нам,  например, 
увековечивать памятник генералу Власову, может быть будем транспарентны и сделаем это? Генерал Власов тоже любил 
порассуждать, что он борется, правда,  в фашистской форме, за Россию, против сталинизма - это когда он в плену оказался. 
Так что Ющенко, который присваивает звания Шухевичу - это герой нашего романа, Иван Валентинович? 

 Иван Стариков:  Константин Федорович, я отвечу. Давайте мы с вами начнем, я все-таки Виктору Алкснису, 
уважаемый мною человек, хотя у нас разные политические взгляды, относительно потери Украины. Украину мы потеряли 
гораздо раньше, как раз когда Россия абсолютно бесцеремонно, нагло и напористо вела себя на прошлых президентских 
выборах. Вы знаете, о чем я говорю. Когда наш президент приезжал и агитировал за одного из кандидатов. И многие 
украинцы, и вам в том числе, и мне говорили: вы что, с ума сошли, вы решили назначить президента Украины из Кремля? 
Как, впрочем, мы потеряли все постсоветское пространство. Кстати, вы возглавляете институт, который за это отвечает. Мы 
потеряли. Россия перестала быть землей-сердцем, к которому тянутся бывшие союзные республики. Это очевидный факт. 
Теперь относительно нефтяных и газовых цен. Константин Федорович, я шесть лет был зам министра экономики, больше 
22 долларов за баррель цена на нефть не поднималась, поэтому ровным счетом тогда цены были, исходя из тех цен, если 
в пропорции взять, то они были выше к мировым, если брать сегодняшние. Но мы должны выбирать, либо мы претендуем 
на  статус  некоего  и  озабочены  такими  имперскими,  геополитическими  стратегиями  и  амбициями,  либо  мы  заняты 
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банальным зарабатыванием денег, в том числе и для узкой группы элит, которые сегодня, например, с удовольствием 
создают государственные корпорации, которые, Константин Федорович, устроены по принципу: приватизируем прибыль, 
национализируем убытки. И скоро очень скоро это станет абсолютно очевидно. 

Относительно  истории,  я,  например,  считаю,  что  каждому  из  нас  необходимо,  безусловно,  помнить  о  нашей 
истории, заботиться о ней, но жить в прошлом нельзя, давайте жить в будущем. Поэтому я не считаю генерала Власова 
героем России или Советского Союза, он был банальный предатель, поэтому бы я не проводил такие параллели. А то, что 
Зиновий  Хмельницкий,  который  Богдан  на  самом  деле,  решением  Переяславской  рады,  наверное,  притормозил 
установление украинской государственности, как мне кажется. Хотя история не терпит сослагательного наклонения. Мне 
сейчас чрезвычайно важно, чтобы мы с вами все-таки понимали, тот человек, за которого вы агитировали на прошлых 
президентских выборах, я имею в виду Виктор Янукович, был почти семь лет губернатором Донбасса, Донецкой области, 
ничего, ни один рубль инвестиций российских не пошел туда. Ющенко был год и семь месяцев премьер-министром, он 
признал долги один миллиард сто миллионов за уворованный газ у России, примерно четыре миллиона долларов пришло 
инвестиций  российских  в  экономику  Украины  и  в  три  раза  объем  торговли  вырос.  Кстати,  закон  о  русском  языке  и 
украинизации главных  украинских  каналов  произошла при  правительстве  Януковича,  его  министр  образования  принял 
соответствующие решения. Поэтому давайте в этом смысле будем абсолютно справедливы. А относительно дебатов очень 
коротко. Константин Федорович, фиксирую перед многотысячной аудиторией Радио Свобода, что вы призовете кандидата в 
президенты, которого вы выдвинули вчера на съезде, выйти на теледебаты с лидером от оппозиции, будет ли это Касьянов, 
Буковский или Немцов. Я тогда сниму шляпу перед вами и признаю, что вы действительно человек, имеющий собственное 
мнение и гигиену ума. 

 Владимир Кара-Мурза:  Бывший глава думского комитета по делам СНГ Георгий Тихонов констатирует новый 
виток борьбы за власть на Украине. 

 Георгий Тихонов: Тимошенко имеет свои цели управления государством в роли премьер-министра, были у нее 
кое-какие поддержки и со стороны наших олигархов, со стороны России. А в принципе настрой ее как был, так и остается. 
Это  человек,  который  не  хочет  хороших  отношений  и  дружбы  с  Россией.  К  сожалению,  это  факт.  Наверное,  будет 
продолжаться то же самое. Идет борьба за власть, кто там, Ющенко, Тимошенко, кто бы там ни был. Для нас, для русских 
существует один подход к делу – в дружбе с нами или нет. К сожалению, приходит группа, которая больше смотрит на 
Запад, чем в сторону России. Но все со временами уладится. Если вспомнить историю, времена Богдана Хмельницкого, 
ведь не одно десятилетие шли споры, распри - с Россией быть или с Польшей быть. История повторяется. А в конечном 
итоге все равно возобладают дружественные нам силы. 

 Владимир Кара-Мурза: Повторяется ли история, по-вашему? 
 Константин Затулин: То, что все эти беспокойства о потере Украины имеют основания, нет сомнений. Как нет 

сомнений и в том, что бесконечные каждый раз пророчества о том, что все кончилось, все проиграли, гипс снимают, клиент 
уезжает, я это слушаю бесконечное количество раз прежде всего от людей, которые сегодня по каким-то причинам утратили 
свои посты в политике и как нормальные люди критикуют всяких других, которые в политике остаются и к политике сегодня 
имеют  реальное  отношение.  Но  не  надо  переоценивать  свой  анализ.  Россия  на  самом  деле  обладает  и  продолжает 
обладать серьезными возможностями влиять на Украину. Я бы желал, чтобы политика России была более осмысленной и 
более целенаправленной, я бы желал, чтобы у нее были лучше исполнители, чем Виктор Степанович Черномырдин на 
украинском направлении. Но я ни в коем случае не желал бы, чтобы такими исполнителями становились люди из прошлого. 
В данном случае хочу заметить, по крайней мере, прошлого ельцинского. Уж при ком мы заложили основы для трудностей 
наших на Украине - это было при Ельцине. А Путин уже вынужден был справляться с ситуацией, которая ему досталась в 
наследство. Как он с ней справился, хорошо или нет, пока  сказать сложно, потому что борьба за Украину продолжается. То, 
что в 2004 году наш президент действительно вмешался в борьбу за Украину, но я не думаю, что страшные катаклизмы 
произошли от  того,  что  он  поздравил Януковича.  Были основания  его  поздравлять,  не  было оснований  переписывать 
украинскую конституцию, но это как раз вызывало горячий отклик и аплодисменты как раз у Немцова, Старикова и прочих, в 
тот момент пребывавших в гуще «оранжевой революции» в Киеве. 

То, что конституция Украины тогда была переписана в угоду прозападным «оранжевым» силам, то, что и теперь 
она время от времени переписывается, как, например, эти досрочные выборы, которые никакого законного основания не 
имели и которые на самом деле были большой удачей для Юлии Тимошенко, они обеспечивали ей возвращение во власть. 
А Ющенко и Янукович в этом случае, хочу это тоже подтвердить, просто просчитались. Они так договаривались о коалиции 
ради изоляции Тимошенко, что не заметили один того, что его собственных избирателей съела Юлия Тимошенко, а другой 
того,  что  его  избиратели  не  понимают  этих  маневров.  Сейчас,  по  крайней  мере,  есть  некоторые  основания  для 
удовлетворения в ясности. Сейчас есть, с одной стороны, лагерь, который возглавляется Ющенко и Тимошенко, не будем 
сейчас обсуждать подковерную борьбу между ними, она будет усиливаться безусловно, и она будет выплескиваться, она не 
является ни для кого секретом. И есть Партия регионов и другие оппозиции, которые должны сделать выводы из всего 
происшедшего. Они делают ошибки, они живые люди, не муляжи, как любит говорить Иван Валентинович, но они, как раз 
эти презираемые Иваном Валентиновичем люди, представляют русский юг и восток Украины. 

Я только одно не могу понять, откуда такая придирчивость у Ивана Валентиновича, человека из Новосибирской 
области  в  свое  время директора  совхоза  и  члена  той самой  ассоциации молодых руководителей  предприятий  СССР, 
которую я возглавлял, откуда у него такое предубеждение заранее ко всем тем донецким, которые семь лет не пускали 
российские капиталы, и такая любовь к тем самым сумским вроде Ющенко, которые якобы создавали прекрасные для 
России возможности. Вы не ответили на вопросы, которые я вам задал. Я задал вопросы: нравится вам т, что сегодня 
говорит ваш кумир, то, что он проводит в жизнь? Нравится вам то, что он делает с русским языком? Да, и при прежних 
правителях  Украины это  происходило,  но  теперь  это  в  разы усилилось.  Сегодня  требуют  запретить  мультфильмы на 
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русском языке, телефильмы на русском языке - все это делают сторонники Виктора Ющенко. И у нас хотя бы некоторая 
есть  надежда,  что  Тимошенко  и  Ющенко  перегрызутся  в  конце  концов  между  собой  и  Тимошенко,  как  человек 
прагматичный,  начнет  думать,  чтобы склеить  эту  Украину.  А  это  значит,  есть  какой-то  шанс  для  компромисса  между 
востоком и западом. Между прочим, я хотел бы именно этого, а не раскола Украины. Потому что раскол Украины, который 
подготавливает своими действиями, все время проводит фактически в своей политике Виктор Ющенко, он ничем хорошим, 
особенно на первых порах в России не обернется. 

 Владимир Кара-Мурза:  Украинский политолог Дмитрий Выдрин, сопредседатель партии Вольные демократы, 
предвидит политический хаос. 

 Дмитрий Выдрин: Боюсь, что здесь нет рецептов, потому что Юлия Владимировна гений во многих сферах, в 
том числе гений хаоса. Хаос сегодня главная фишка в украинской политике. Главное, все разрушить, разбить застывшие 
фигуры на мозаичные фрагменты, а потом из этих структур собирать новую мозаику. Но я боюсь, что разрушить удастся, а 
собирать будут другие люди. Я думаю, что будут хаотические отношения, хаотические беспорядочные связи российско-
украинские, пока давайте устроим ситуацию хаоса, а там посмотрим. 

 Иван Стариков:  Константин Федорович, у нас очень хороший сегодня разговор. Я на самом деле вас считаю 
одним из людей, имеющих свою позицию, но даже в тех условиях, когда наличие своей позиции не приветствуется, я имею 
в виду вашу партию, которую вы представляете, партию «Единую Россию». Я просто привык говорить с цифрами в руках. 
Согласитесь со мной,  что Украина –  это  унитарное государство,  для унитарного  государства может быть только  один 
государственный язык,  в  данном случае украинский. И украинский язык играет связующую роль. Вместе с  тем, тот  же 
Ющенко  неоднократно  говорил,  что  человек,  претендующий  на  государственный  пост,  должен  знать  помимо 
государственного языка украинского, говорить на тех языках, потому что есть восток и юг Украины, где говорят на русском, я 
согласен абсолютно, и он там господствующий, но есть запад, где говорят не только на украинском, но и на наречиях. 
Относительно Сумской области – это восток Украины, Ющенко как раз оттуда родом. 

Вы задали вопрос по голодомору. Безусловно, голодомор был геноцидом и не только украинского, но и русского 
народа, может быть в меньшей степени. Я был на выставке, посвященной этим трагическим и весьма печальным событиям, 
которые произошли в Украине в 32-33 годах, и хочу сказать, просто волосы шевелятся. Извините, матери убивали детей 
поменьше и этим мясом кормили детей постарше, чтобы те выжили. Это исторические факты подтвержденные, я видел эти 
документы.  Поэтому,  к  сожалению,  у  авторитаризма  русское  лицо,  каких  бы  ни  были  национальностей  Дзержинский, 
Сталин,  Каменев и другие,  к  сожалению,  русское лицо,  и  российский народ сегодня ассоциируется с  теми страшными 
событиями, которые происходили здесь. Как, наверное, с великими событиями, их тоже нельзя сбрасывать со счетов. Но я 
думаю, что все-таки у российского общества в конце концов появится иммунитет и он перестанет пребывать в полусонном 
состоянии,  почувствует,  что  у  него  есть  достоинство,  свое  национальное  достоинство  и  станет  активным  участником 
политики, как народ, имеющий право на выбор. 

 Владимир Кара-Мурза:  Вячеслав Игрунов, бывший зам главы думского комитета по делам СНГ, подозревает 
Юлию Тимошенко в президентских амбициях. 

 Вячеслав Игрунов: Конечно, Юлия Тимошенко привыкла к очень резким шагам. В частности, это может грозить 
тем,  что отношения  между Россией  и Украиной  обострятся,  тем более,  если  учесть,  что  министром иностранных дел 
назначен Огрызко. Однако, с другой стороны, главной целью для Тимошенко будет достижение президентского кресла. И в 
этом смысле она вполне может вести прагматичную политику и соотносить свои действия с предпочтениями России. И в 
этом смысле отношения российско-украинские могут также развиваться достаточно позитивно. И это касается отношений с 
другими  странами.  В  принципе,  Юлия  Тимошенко  человек  без  ограничений,  она  может  выбрать  любое  направление 
политики и это главное, что от нее следует ожидать. 

 Владимир Кара-Мурза: Может ли утверждение Юлии Тимошенко на пост премьера стать лишь ступенькой к ее 
будущему президентству? 

 Константин Затулин:  Безусловно, премьерство Юлии Тимошенко на этом этапе нужно не просто ради того, 
чтобы быть премьером, но для того, чтобы готовить себе основания для президентской избирательной кампании. Сегодня 
Юлия Тимошенко действительно выглядит динамично, выглядит успешным политиком. Причем положение ее накануне 
голосования было таково, что любой вариант исхода она могла обратить и оказывалась способна на предыдущих этапах в 
свою пользу. Если стала премьером, значит использовать ресурс власти для достижения своих новых целей, если бы не 
стала, то вовсю раскручивать оппозиционную кампанию и вести убийственную борьбу со своими конкурентами. Поскольку у 
нас сегодня полемика с Иваном Валентиновичем глубокая, я тоже хочу сделать комплимент, сказать, что я действительно с 
уважением к  нему  отношусь.  Мало  кто  вышедший  из  колхоза  или  совхоза,  да  еще  в  Новосибирской  области,  стал  к 
настоящему времени таким 200% либералом и демократом, как он. Это, согласитесь, нехарактерно для Новосибирской 
области  в  такой  степени.  Но  я  бы  просил,  Иван  Валентинович,  не  торопись  отказываться  от  русского  народа  или 
признаваться в изначально присущих зловещих чертах. Все-таки это немного задевает чувства твоих земляков и моих тоже. 
Я не думаю, что есть какие-то сугубые достоинства украинского или русского народа, которыми они отличаются резко друг 
от друга, мы все, как известно, из одного корня. 

Так вот, что касается цифр, которые бывший замминистра экономики приводил по объему инвестиций, я даже не 
буду с ними спорить, хотя мог бы по экономическим вопросам тоже подискутировать с Иваном Валентиновичем. Только я 
предостерегаю спорить со мной в вопросах истории. Все-таки я,  как и ведущий нашей передачи, окончил исторический 
факультет МГУ и аспирантуру. Вот я вам хочу сказать, что дело не в том, признавать ли преступлением то, что произошло в 
30 годы, безусловно, это преступление. Но геноцид и преступление - это все-таки не один не тождественные вещи. Геноцид 
– это особая форма  преступления. Что такое геноцид, с этим согласилась международная сообщество, приняв конвенцию о 
борьбе с геноцидом. Никоим образом нельзя, в здравом уме находясь, поддерживать точку зрения, по которой в Советском 
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Союзе в 30 годы истребляли по национальному, хочу подчеркнуть, признаку именно украинцев. Хотя бы в отношении других 
жертв  это  было  бы  просто  передержкой  и  пренебрежением.  Сегодня  такое  пренебрежение  возведено  в  ранг 
государственной политики. А к чему это приводит? Приводит к тому, что украинские националисты, искренне голосующие за 
Ющенко, уже заявляют, и не в Сумской области, а в Запорожской, о том, что Днепр должен быть красным от крови жидов и 
москалей и что надо спилить в Запорожье все березы с елями, потому что это москальские деревья. Я, между прочим, не 
шучу – это выступление руководителя конгресса украинских националистов на официальных мероприятиях месяц назад, 
посвященных 75-летию голодомора, а эти мероприятия проводились по прямому указанию президента Ющенко во всех 
областях Украины. Так что в том, что касается всех реконструкций исторических, они не так безобидны, как может быть 
кажется бывшему заместителю министру экономики. 

 Иван Стариков: Константин Федорович, давайте тогда, у нас время передачи подходит к концу, безусловно, я в 
вопросах истории слабее вас, я не оканчивал МГУ. Но я еще раз подчеркиваю – авторитаризм, к сожалению, российское 
лицо, русское лицо. Это общепризнанный факт. Оно не украинское, не киргизское, не узбекское. Безусловно, уничтожали не 
только, в начале 50 дело врачей, там людей другой национальности уничтожали как раз по национальному признаку. Бог с 
ним, давайте мы сейчас все-таки поговорим о будущем. Будущее, с моей точки зрения, в значительной степени зависит от 
того, начнут в России появляться хоть какие-то, восстанавливаться демократические институты, институты гражданского 
общества для того,  чтобы власть не могла множить и повторять ошибки, которые вы отчасти признали в сегодняшней 
нашей беседе. 

Не в плане рекламы, но я обязательно вам презентую, в конце января выйдет моя книжка, автобиографический 
роман «Букварь  моей жизни»,  там есть  глава,  посвященная «оранжевой революции»,  которая называется «Четвертый 
фактор». Я там пишу очень коротко о том, что был один разговор и мне Анатолий Борисович  Чубайс сказал: Иван, у 
Януковича  в  руках  три  ресурса  –  большие  деньги,  большой  телевизор  и  возможность  правильно  посчитать  голоса 
избирателей. Примерно так, как они считались в ночь со второго на третье декабря в России. Эти три ресурса решают 
любую проблему с выбором народа и управлением этим выбором на постсоветском пространстве. Но я был на Спивочем 
поле 4 июля и видел сто тысяч человек,  это день, когда Ющенко выдвигался в президенты. Я сказал тогда, что есть 
четвертый фактор или четвертый ресурс, который обнулит три предыдущих. Так и произошло на Украине. Я бы очень не 
хотел, чтобы события развивались по этому сценарию в России. Поэтому восстановление институтов демократических, 
государственных и гражданских в значительной степени обеспечит будущее. 

 Владимир  Кара-Мурза:  Как  вы  считаете,  Константин  Федорович,  отражает  ли  сегодняшнее  утверждение 
кандидатуры Юлии Тимошенко на пост премьера выбор украинского народа? 

 Константин Затулин: По крайней мере, части украинского народа, безусловно, той части, которая голосовала 
за Тимошенко. В этом-то и проблема Украины,  что разные части, политически мотивированные избиратели, украинцы, 
граждане Украины голосуют за разные пути развития. И на сегодняшний день уже не в первый раз фактически паритет. Я 
думаю, что если бы Партия регионов была способнее, ее лидеры активнее, то в результате этих выборов должны были 
быть оглушительные победы со стороны Партии регионов. Они лишь только смогли удержать электорат примерно в такой 
же  пропорции.  Но  за  счет  внутреннего  перераспределения:  завоевали  голоса  в  центре  и  потеряли  часть  голосов 
разочарованных на востоке. Если они сейчас сделают эти выводы для себя, то я думаю, что эта часть украинского народа 
будет возражать против методов, которыми скорее всего начнет свое премьерство Юлия Тимошенко. 

Премьер Украины заявлениями про ситуацию с "Нафтогазом 
Украины" пытается снять с себя ответственность за деятельность 
прежнего правительства – российский политолог

02.01.2008,ИНТЕРФАКС 
Заявления украинского премьера Юлии Тимошенко о том, что компания "Нафтогаз Украины" оказалась на грани 

банкротства,  являются  политической  уловкой,  связанной  с  возможными  проблемами  с  поставками  российского  газа  в 
Европу, считает директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Я думаю,  что заявление  Тимошенко направлено  на  то,  чтобы снять  с  себя ответственность  за преодоление 
трудностей, доставшихся ей от предыдущего правительства (правительства Виктора Януковича - ИФ)", - заявил К. Затулин в 
среду "Интерфаксу".

"Это нехитрый ход, который предусмотрен на тот случай, если она (Юлия Тимошенко - ИФ) не сможет выполнить 
свои предвыборные обещания", - считает политолог.

Что  касается  поставок  российского  газа  в  Европу,  то,  по  мнению  К.  Затулина,  «срыв  этих  поставок  нанесет 
серьезный удар по европейским потребителям, а также повлечет за собой соответствующую реакцию ЕС».

"Я не думаю, что она этого не понимает", - добавил политолог.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

32



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Задержки в подсчете результатов голосования на президентских 
выборах в Грузии могут быть связаны с фальсификацией, 
считают в Госдуме

06.01.2008, ИТАР-ТАСС
Задержки в подсчете результатов голосования на президентских выборах в Грузии могут 
предполагают в Госдуме. "Скандальным является тот факт,  что уже по всем европейским телеканалам, в том 

числе "Евроньюс", кандидат Саакашвили заявил о своей победе, - сказал в интервью ИТАР-ТАСС депутат Госдумы, член 
комитета по международным делам Константин Затулин. -  Явно президент Саакашвили поторопился объявить о своей 
победе, чтобы зомбировать общественное мнение и не допустить никакого другого варианта подсчета голосов". "Я думаю, 
что с этим его прямым указанием и связаны задержки в подсчете", - подчеркнул депутат."Нет еще официальных данных, 
есть только диаметрально противоположные данные экзит-полов, но уже есть заявление Саакашвили о том, что это победа 
не просто его, это победа Грузии", - добавил Затулин."За ночь обработано только 100 участков, примерно 3 проц, поэтому 
очень сложно что-либо комментировать", - заявил ИТАР-ТАСС председатель комитета по делам СНГ Алексей Островский. 
"Ссылка на погодные условия как на причину такой задержки не принимается, поскольку Грузия - южная страна, погодные 
условия в Тбилиси и других регионах абсолютно нормальные, непонятно, чем была вызвана задержка", - заметил он. Что 
касается данных экзит-полов, то их, по мнению депутата, тоже сложно комментировать, "поскольку за каждым кандидатом - 
Гачечеладзе, Саакашвили, Патаркацишвили - стоят определенные силы". "У каждого есть свои социологические службы и, 
естественно, служба каждого кандидата дает информацию, что победил именно он", - заметил Островский. По его мнению, 
это абсолютно нормально:  "когда люди идут  на выборы,  они очень хотят победить, и сейчас будут  делать все,  чтобы 
добиться своей победы". "А вот однобокое освещение этих выборов в европейской прессе абсолютно неправильно и лишь 
подчеркивает то, что на Западе есть силы, которые в отношении постсоветского пространства проводят политику двойных 
стандартов", - сказал он.В отношении выборов в РФ, напомнил парламентарий, "ситуация была совершенно обратной и, 
если и были какие-то ссылки, то они были не в пользу руководства страны и правящей партии, а здесь /в Грузии - прим. 
ИТАР-ТАСС/ воспринимается только то, чтоисходит от действующего президента Саакашвили и формирует общественное 
мнение как внутри Грузии, так и вне страны, в европейских странах", - отметил депутат.

Депутат Госдумы Затулин назвал избирательную кампанию в 
Грузии пародией на выборы

07.12.2008, РИА Новости. 
"Пародией  на  выборы",  не  соответствующей  демократическим  формам,  считает  избирательную  кампанию  в 

Грузии депутат Госдумы, директор института стран СНГ Константин Затулин.
Комментируя РИА Новости в понедельник предварительные итоги голосования в Грузии, согласно которым экс-

президент Грузии Михаил Саакашвили получает 51,19% голосов избирателей и побеждает уже в первом туре, Затулин 
отметил, что у него "не было сомнений, что в создавшейся ситуации Саакашвили опасно было идти на второй тур".

Сейчас, по словам депутата, "идет подгонка результатов под заранее подготовленные Саакашвили данные".
Затулин отметил, что итоги голосования, которые сами по себе вызывают сомнения, не приведут к разрушению 

политического кризиса в Грузии, оппозиция по-прежнему будет проводить свои акции, в том числе и кампанию гражданского 
неповиновения.

Реакцию  наблюдателей  Константин  Затулин  назвал  "постыдной".  По  его  словам,  тот  факт,  что  уже  по  всем 
европейским телеканалам кандидат Саакашвили заявил о своей победе, является скандальным.

"Саакашвили поторопился объявить о своей победе, чтобы зомбировать общественное мнение не только в Грузии, 
но и за ее пределами, и не допустить никакого другого варианта подсчета голосов. Я думаю, что с его прямым указанием и 
связаны задержки в подсчете голосов", - сказал парламентарий.

При этом он напомнил изречение "одного грузинского деятеля": "Неважно, как голосуют, важно, как посчитать". По 
словам парламентария, это изречение по-прежнему актуально для Грузии.

Сомнительный,  по  мнению  депутата,  подсчет  голосов  в  ходе  избирательной  кампании,  которая  также  не 
вписывается ни в какие демократические нормы, оказала "медвежью услугу" и для западных деятелей, которые выступают 
за вступление Грузии в НАТО.

По  данным  exit-polls,  чуть  более  60%  избирателей  Грузии  высказались  за  вступление  страны  в  Северо-
Атлантический альянс

"Как теперь расценивать итоги этого референдума, учитывая ту сомнительную избирательную кампанию в целом, 
которая проходила в Грузии", - недоумевает Затулин.

При этом он подчеркнул, что сам механизм проведения референдума, также подсчет голосов вызывает серьезное 
сомнение в том, что большинство граждан Грузии высказываются за вступление страны в НАТО и ориентацию на Запад, 
учитывая ту сомнительную политику, которую проводят грузинские власти внутри государства.

Говоря о дальнейшем развитии политической ситуации в Грузии, Затулин предположил, что команда Саакашвили 
будет предпринимать усилия для разобщения оппозиции. При этом он отметил, что сегодняшняя власть в Грузии, даже 
если она и останется в руках Саакашвили, будет на порядок менее легитимной, чем она была накануне "революции роз". 
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Эксперты считают, что за заявлением Саакашвили о намерении 
улучшить отношения Грузии и России реальных шагов не 
последует

09.12.2008, ИНТЕРФАКС 
Рассчитывать на реальное улучшение отношений Грузии и России было бы ошибкой, заявил депутат Госдумы РФ, 

директор института стран СНГ Константин Затулин.
"Сейчас  Саакашвили  (Михаил  Саакашвили,  которого  ЦИК  Грузии  объявил  победителем  на  досрочных 

президентских выборах - ИФ) выгадывает время, поскольку ему важно, чтобы Россия не делала заявлений подобных тем, 
которые мы слышали от российского МИДа, в связи с проведенными выборами, чтобы Россия признала свершившийся 
факт переизбрания на второй срок Михаила Саакашвили. Все остальное является не более чем игрой", - заявил К.Затулин 
"Интерфаксу" в среду.

"Грузинская власть как в воздухе нуждается в признании своей победы", - добавил он.
По его мнению, не будут выполнены абсолютно никакие обязательства М.Саакашвили, связанные с заявлением о 

намерениях улучшения отношений Грузии с Россией. "Как только дело дойдет до серьезного обсуждения будущего Абхазии 
и Осетии, все эти слова забудутся", - сказал эксперт.

"Нет ничего в поведении Саакашвили, что бы свидетельствовало о том, что ему можно доверять. Так к нему 
относится оппозиция внутри Грузии, так нужно относиться и нам. Де-факто власть в Грузии приходится признавать, а вот 
признавать ее  всерьез  и  рассчитывать  на серьезное  улучшение  отношений с этим правительством было бы большой 
ошибкой", - добавил К.Затулин.

По словам эксперта,  "нормализация отношений России и Грузии возможна, если Грузия перестанет диктовать 
условия этой нормализации".

"До сих пор любой серьезный разговор о нормализации упирался в неуемное желание Грузии добиться от России 
"выдачи" Абхазии и Южной Осетии. Россия не торгует Осетией и Абхазией. С кем быть республикам - это дело населения, 
которое вот уже полтора десятка лет ведет борьбу за признание свое независимости и близки к признанию независимости, 
если Запад пойдет на одностороннее признание независимости Косово", - отметил К.Затулин.

При этом он назвал президентские выборы в Грузии надувательством и предостерег от идеализации грузинской 
оппозиции.

"Оппозиция сейчас своими действиями решает вопрос, какими средствами она будет бороться с Саакашвили. 
Надувательство  очевидно,  это  надувательство  нужно  было  всем  предполагать,  в  том  числе  и  оппозиции",  -  сказал 
К.Затулин.

"Я бы предостерег от идеализации оппозиции. Оппозиция такая же часть грузинской политической богемы, как 
Саакашвили и его команда", - добавил эксперт.

В свою очередь, директор Института политических исследований, депутат Госдумы РФ Сергей Марков полагает, 
что за заявлением М.Саакашвили о намерении улучшить отношения Россией реальных шагов не последует.

"Я не думаю, что будут реальные шаги. Я считаю, что заявления Саакашвили сейчас направлены на то, чтобы 
снизить  российскую  критику  тех  нарушений,  которые  были  во  время  выборов.  Дело  в  том,  что  Саакашвили  еще  не 
переизбран президентом, он еще не стал президентом на второй срок, несмотря на то, что об этом уже фактически объявил 
грузинский ЦИК. Вопрос о власти в Грузии будет решаться не у избирательных урн, он будет решаться на улице", - сказал 
"Интерфаксу" С.Марков.

"Через  несколько  дней  оппозиция  выведет  своих  сторонников  с  требованием пересчета  результатов  выборов 
ввиду массированных фальсификаций и откажется признать данные, опубликованные грузинским ЦИКом, поскольку они, 
как считает оппозиция, были написаны под диктовку Саакашвили", - добавил он .

"И кто победит на улице? Оппозиция опять проведет вариант "революции роз"  или Саакашвили разгонит эти 
демонстрации, либо расколет оппозицию, найдя какой-то компромисс с кем-либо из них. Все это еще впереди. Вопрос о 
власти в Грузии не решен, он будет решаться, и Саакашвили усиливает свои позиции накануне решающего боя. Решающий 
бой - это не бой у избирательных урн, это бой на улице", - полагает С.Марков.

"Естественно, нет никакого смысла верить ему, поскольку у него была уйма возможностей улучшить отношения с 
Россией, но он никогда ими не пользовался", - добавил он.

Комментируя  намерение  М.Саакашвили  пригласить  президента  РФ Владимира  Путина  на  свою  инаугурацию, 
С.Марков отметил, что "смешно думать, будто пребывание Путина на инаугурации будет означать, что он покрывает все те 
фальсификации, которые были сделаны грузинскими властями на выборах и ссорится с оппозицией, которая, возможно, 
вскоре придет к власти".

"Получается, Саакашвили говорит: "Я хотел бы по максимуму использовать Путина для укрепления своей власти". 
Но вряд ли это произойдет. В Грузии все прекрасно понимают, чего хочет Саакашвили, и не воспринимают это всерьез", - 
отметил С.Марков.

"Кроме того, это еще и реверанс в сторону западных наблюдателей, потому что они хотели бы, чтобы не было 
каких-то  крупных  скандалов,  тем паче  войн,  и  чтобы отношения  между  Грузией  и  Россией  были  нормальным.  Им не 
нравится такой очень жесткий антироссийский настрой, который демонстрирует Саакашвили", - подчеркнул он.

Ранее М.Саакашвили заявил о намерении, в случае своей инаугурации на второй президентский срок, улучшить 
отношения Грузии с Россией.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Мы вновь готовы протянуть руку России, и надеюсь, что если в ЦИК Грузии подтвердят мою победу на выборах, 
то  на  инаугурацию  я  намерен  пригласить  президента  России  Владимира  Путина  и  обязательно  попытаться  наладить 
отношения с Россией. Мы обязаны это сделать", - сказал М.Саакашвили.

Между тем один из  российских политологов не видит оснований для резкого улучшения отношений Москвы и 
Тбилиси после победы на президентских выборах в Грузии М.Саакашвили.

"Я в этом плане - пессимист", - сказал "Интерфаксу" в среду член научного совета Московского Карнеги-центра 
Алексей Малашенко.

"Я не вижу предпосылок для резкого улучшения отношений. Пока в России победу Саакашвили комментируют 
довольно  жестко.  Посмотрим,  как  в  России  отреагируют  на  предложение  Саакашвили  начать  отношения  с  "чистой 
страницы". Я не верю в то, что это возможно. Мы же не дети в школе, которые по понедельникам заводят новую тетрадь", -  
отметил политолог.

"Не стоит забывать, что одновременно с президентскими выборами в Грузии прошел референдум, на котором 
население в целом проголосовало "за" НАТО. У Саакашвили появляется некая новая платформа, он уже говорит с Россией, 
как президент страны, которая претендует на членство в НАТО", -сказал политолог.

"Тем  не  менее,  антироссийская  риторика  у  руководства  Грузии  станет  менее  громкой.  В  ней  уже  нет 
необходимости. Антироссийская карта уже не востребована. Все, выборы прошли", - отметил А.Малашенко.

"Но в Грузии остаются два очага напряженности - Абхазия и Южная Осетия. И эти очаги сепаратизма "висят" на 
Саакашвили и на российско- грузинских отношениях. Конца этим очагам пока не видно", - сказал эксперт.

Российские политологи сомневаются в возможности победы 
грузинской оппозиции на нынешнем этапе

06.12.2008, ИНТЕРФАКС 
 Ряд российских политологов считают, что грузинской оппозиции пока не удастся серьезно противостоять власти, 

даже если победа Михаила Саакашвили в первом туре президентских выборов будет сфальсифицирована.
"Я почти уверен, что результаты в той или иной степени подтасовали. Да, скорее всего, Саакашвили первый, но не 

с  результатом 58% (первые  предварительные  данные  ЦИК  -  ИФ)",  -  сказал  в  воскресенье  "Интерфаксу"  заместитель 
директора Центра политических технологий Сергей Михеев.

При этом он отметил, что "Саакашвили важно победить именно в первом туре, поскольку если состоится второй, 
то оппозиция поймет, что с ним можно бороться".

Комментируя заявление оппозиции, что она планирует вывести людей на улицы, С.Михеев сказал, что "оппозиция 
пытается разыграть тот же самый "цветной" сценарий, что в свое время Саакашвили только наоборот".

"Это попытка смены власти на фоне выборов, когда заявляется, что они нелегитимны, когда выводятся на улицу 
люди и прочее. Традиционное американское клише", - пояснил политолог.

Вместе с тем он уверен, что сегодня грузинская оппозиция не сможет осуществить этот план. "Мне кажется, что 
оппозиция  пока  недостаточно  консолидирована  и  организована,  а  кроме  того,  у  нее  нет  того  козыря,  который  был  у 
Саакашвили - это однозначная поддержка из-за рубежа", - сказал С.Михеев.

Схожий прогноз сделал и депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
"Я не могу стопроцентно утверждать, что оппозиция зимой, между Новым годом и Рождеством сможет вывести 

народ  на  улицу.  Такой  сценарий,  конечно,  просматривался  обеими  сторонами,  и  они  к  нему  готовились,  поэтому 
Саакашвили не случайно назначил выборы именно на этот период", - сказал К.Затулин "Интерфаксу".

По его мнению, "последует довольно затяжной период борьбы за признание результатов выборов".
Он также отметил, что на Западе не имели планов сменить на президентском посту М.Саакашвили.
"Для  Запада  дешевле  будет  просто  поправить  имидж  Саакашвили.  Но  тем  не  менее,  исходя  из  прошедших 

выборов, я не думаю, что сейчас на Западе все рискнут поставить на авторитет Саакашвили", - сказал К.Затулин.

Российские политологи не исключают, что Саакашвили 
попытается любыми способами удержаться у власти в Грузии

06.12.2008, ИНТЕРФАКС 
Российские политологи считают, что данные экзит-пула, отдающие победу лидеру оппозиции на президентских 

выборах в Грузии, будут сильно расходиться с официальными итогами.
"Утра вечера мудренее, и я считаю, что обязательно нужно переждать до утра. Я не верю в то, что Саакашвили 

даст возможность признать именно такие результаты",  -  сказал в субботу "Интерфаксу" депутат Госдумы РФ, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

В частности, он отметил, что "официальные опросы накануне выборов давали явное преимущество Саакашвили - 
более 50%".

"Поэтому  я  не  исключаю,  что  при  опубликовании  официальных  данных  мы  столкнемся  с  диаметрально 
противоположными результатами. Максимум, что может отдать и позволить Саакашвили, - это проведение второго тура, 
потому что перед ним не дилемма - быть или не быть президентом, а дилемма - оставаться или нет на свободе", - считает 
К.Затулин.

Схожий комментарий данным экзит-пула дал и депутат Госдумы, директор Института политических исследований 
Сергей Марков.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"В  Грузии  нет  независимых  социологических  опросов,  там  нет  силы,  которая  могла  бы  делать  объективные 
социологические опросы. Поэтому я не исключаю, что данные своих экзит-пулы опубликует сторона Саакашвили и это 
будет  война  экзит-пулов,  в  которой  опросы используются  как  основание  для  политической  оценки  выборов",  -  сказал 
С.Марков "Интерфаксу".

При этом, по его мнению, "у Саакашвили и его сторонников есть 100-процентное желание сфальсифицировать 
результаты выборов, но вопрос заключается в том, насколько они готовы и способны это сделать".

"Но я думаю, если Саакашвили не победит в первом туре, то с большой вероятностью он проиграет выборы. А 
кроме того, вероятность, что окончательные итоги выборов будут решаться не в избирательных бюллетенях, а на улице, - 
очень велика", - сказал С.Марков.

В президентской гонке в Грузии лидирует лидер Объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе, который набирает 
31% голосов, свидетельствуют опрос, проведенный в рамках проекта "Экзит-пол Грузия 2008".

Как  сообщил  руководитель  проекта,  директор  украинского  информационно-аналитического  центра 
"Общеевропейское дело" Леонид Белоусов, на втором месте находится экс-президент Грузии Михаил Саакашвили с 24.4%, 
на третьем кандидат в президенты Бадри Патаркацишвили с 20,3%.

Всего, по словам Л.Белоусова, было опрошено 10 тыс. респондентов на 200 участках.

Саакашвили украл президентство?
Грузинская оппозиция утверждает, что президент опять всех обманул

09.01.2008, «Комсомольская правда»
Выборы президента Грузии (они прошли 5 января), на которых Михаил Саакашвили намеревался набрать 70% 

голосов,  закончились  привычно  -  неприятностями  для  всех  участников  волеизъявления.  Для  начала  пришлось 
понервничать президенту.  Несмотря на свои джигитские обещания,  Саакашвили каким-то чудом зацепился за 52% (по 
данным грузинской ЦИК), которые хоть и дают ему победу в первом (а значит, и последнем) туре, но не триумфальную. 

Тем более что главный конкурент Саакашвили Леван Гачечиладзе от  огорчения лично учинил в  здании ЦИК  
скандал, обвинив в подтасовке итогов голосования главу Центризбиркома. 

«Мы имеем на руках оригиналы протоколов избирательных комиссий, - заявил вчера по телефону корреспонденту 
«КП» один из лидеров оппозиции, Георгий Хаиндрава. - И они не совпадают с бумагами, состряпанными в ЦИК!»

По словам Хаиндравы, даже если верить официальным данным, Саакашвили проиграл почти на всех участках 
Тбилиси, где проживает добрая треть жителей Грузии.

«Поэтому ему пришлось фальсифицировать выборы в регионах. И как!  Он получил чуть ли не 100 процентов 
голосов в населенной азербайджанцами провинции Квемо Картли и армянами - Джавахетии! - возмущался лидер оппозиции 
(в Грузии общеизвестно, что националиста Саакашвили в этих районах особенно не любят). - За целый день выборов на 
«армянские» и «азербайджанские» участки пришли от силы три сотни человек. И вдруг за один последний час - несколько 
тысяч!»

В результате именно благодаря голосам своих электоральных недругов Саакашвили близок к тому, чтобы снова 
стать президентом (без «единогласия» Квемо Картли и Джавахетии  он бы получил лишь 40%).

К счастью для Саакашвили, жар политических страстей несколько остудили «своевременно» ударившие по Грузии 
морозы. На тбилисских улицах рекордные за последние 70 лет минус 15 градусов, и запланированный митинг оппозиции 
был отменен. 

Но,  как  признались  «КП»  сами  оппозиционеры,  не  из-за  погоды.  А  из-за  Европы  и  Америки.  Противники 
Саакашвили еще робко надеются, что Запад им поможет. Хотя Вашингтон уже признал выборы состоявшимися.

«Если так, то мы выйдем на улицы через несколько дней, - пообещал «КП» Хаиндрава. - И ситуация в Тбилиси 
будет не менее жесткой, чем 7 ноября. Это я обещаю!»

КОММЕНТАРИЙ
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Миша хочет быть пушистым 
-  Одно  из  первых  заявлений  Михаила  Саакашвили  после  выборов  было  о  России.  Он  сказал,  что  намерен 

улучшать отношения с Москвой. Убежден, что это чисто ритуальное заявление, таких у него было предостаточно. Теперь он 
пытается убедить Грузию и весь мир, что будет мягким и пушистым. 

Я уверен, что мы увидим все того же Саакашвили. Ситуация будет усугубляться и тем, что на повестке дня -  
острейшая  проблема  Косово,  с  которой  связано  развитие  ситуации  в  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Ясно,  что  на  этих 
территориях продолжатся провокации. Зазвучат и новые крики Саакашвили о российской угрозе. 

Но, с другой стороны, после этих выборов с очень сомнительными результатами Саакашвили вряд ли сможет 
рассчитывать на прежнюю поддержку западных спонсоров.

«Национализм - это болезнь грузинской политической элиты»
09.01.2008, «РИА Выборы» 

-  Как  Вы оцениваете прошедшие в  Грузии  выборы? Отразятся ли  их итоги на  развитии  российско-грузинских 
отношений?

-  Эти  выборы  прошли  по  заранее  спланированному  сценарию  с  заранее  объявленным  победителем.  Они 
устраивались не для того, чтобы прояснить, кто на самом деле пользуется большей или меньшей популярностью в Грузии, 
а для того, чтобы обновить фасад режима Саакашвили, подмоченный событиями 7 ноября. Выборы были назначены на 
рождественские, новогодние каникулы именно для того, чтобы сбить накал возможных выступлений оппозиции. В хронику 
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событий были заранее заложены фальсификации, реакция на них и попытка предотвратить эту реакцию. Иначе, я думаю, 
выборы были бы назначены на другую дату – дней на десять или пятнадцать позже. 

 Сейчас ситуация в Грузии остается неопределенной в широком контексте этого слова. В какой мере результаты 
выборов  позволят  Саакашвили  сохранять  управляемость?  То,  что  Центризбирком  работает  по  тем  лекалам,  которые 
вычерчивают в окружении Саакашвили, нет никаких сомнений. Вообще ни на одних выборах в Грузии действующая власть 
не проигрывала,  даже накануне своего падения,  как  это было в случае с Эдуардом Шеварнадзе,  действующая власть 
демонстрировала  самые  высокие  рейтинги,  что  волшебным  образом  сменялось  на  антирейтинг  сразу  после  падения 
режима. 

Происходящее в Грузии может интересовать нас по двум причинам: во-первых, с точки зрения будущего Грузии и 
демократии в Грузии, то есть по принципиальным мотивам, а, во-вторых, с точки зрения российско-грузинских отношений, 
их развития после выборов.  Если говорить о первом пункте,  то судьба демократии в Грузии находится под вопросом. 
Продемонстрировано, что при наличии возможности манипулировать волеизъявлением, при наличии определенной, хотя и 
не всеобъемлющей, поддержки Запада, по крайне мере его согласия, на шанс вновь удержаться у власти, Саакашвили 
может и дальше демонстрировать такие же успехи. 

 Что  касается  российско-грузинских  отношений,  то  меня  никак  не  обольщают  недавние  речи  Саакашвили  о 
желании протянуть руку России. Просто потому что я слишком хорошо помню такие же речи, произнесенные при сходных 
обстоятельствах, когда дело касалось какого-то внутреннего поворота или внешнеполитических необходимостей Грузии. 
Когда  от  России  что-то  требовалось,  то  со  стороны  Грузии  произносились  красивые  слова,  предлагался  новый  этап 
взаимоотношений.  Как необходимость пропадала,  Грузия моментально возвращалась к  прежней риторике, выступала с 
критикой России и предпринимала вызывающие демонстративные провокационные действия. Я уверен, что этот этап в 
отношениях России и Грузии не за горами с учетом обостряющегося из-за Косово вопроса о признании независимости 
Абхазии и Южной Осетии. Если Россия пойдет на этот шаг,  то ни о каком улучшении российско-грузинских отношений 
думать не придется. С другой стороны, для России вопрос о признании независимости Абхазии и Южной Осетии, в том 
случае,  если  независимость  Косово  будет  признана  вопреки  предупреждениям  России  (а  это  может  случиться  уже  в 
феврале),  станет  вопросом о  признании  независимости  самой  России  во  внешней  политике.  Если  мы,  сталкиваясь  с 
односторонностью подхода  на  Западе,  не  в  состоянии  признать  Абхазию и  Осетию,  то  о  какой  независимости  нашей 
внешней политики может идти речь.  Вот  как  стоит  вопрос,  вопрос достаточно острый,  и  он накладывает отпечаток на 
будущее российско-грузинских отношений. 

 Все  политики  Грузии  –  и  оппозиционные,  и  проправительственные,  и  сам  Саакашвили,  связывают  все 
происходящее в российско-грузинских отношениях исключительно с нашим отношением к Абхазии и Южной Осетии. 

 Вот  выдадим мы Абхазию и Южную Осетию,  торганем мы людьми,  которые живут  там,  в  таком случае нам 
обещают молочные реки с кисельными берегами в отношениях России и Грузии. Не будем мы этим заниматься, в таком 
случае нам угрожают вступить в НАТО и всячески продемонстрировать нам свое отрицательное отношение. 

 - Параллельно с президентскими выборами в Грузии проходил референдум по двум вопросам, один из которых 
касался вступления Грузии в НАТО…

- Да, этот референдум был сознательно привязан к выборам. Саакашвили сделал это намеренно с тем, чтобы 
привязать и Запад к своим выборам, сделать вопрос о легитимности выборов, одновременно привязанным к вопросу о 
легитимности референдума. Если сегодня результаты выборов не будут признаны, то косвенным образом вы ставите под 
сомнение и результаты референдума, то есть сталкиваетесь с интересом Запада. Это было сделано намеренно с тем, 
чтобы, как говорится, на Западе была своя морковка. Голосование «по НАТО» подтолкнуло Запад к поддержке Саакашвили, 
а самое главное к тому, чтобы Запад не искал других «Саакашвили», других исполнителей своей политической воли.

 Что касается референдума, то, я думаю, в долгосрочной перспективе это окажется медвежьей услугой Западу и 
НАТО, поскольку, когда параллельно с такими явно нечестными выборами проводится голосование по вступлению Грузии в 
НАТО, в конце концов, не только мне, но и кому-то в Грузии станет настойчиво приходить в голову мысль о том, что же это 
за Запад и что же это за НАТО, которые не видят никакого бревна в глазу Саакашвили. Если они так заинтересованы в 
Грузии и так заинтересованы во вступлении Грузии в НАТО, исключительно ради своих целей, связанных уже не с самой 
Грузией, а с желанием держать в напряжении Россию и с желанием транспортировать через Грузию энергоресурсы, то чем 
хорош такой Запад для Грузии? Является ли такой Запад справедливым или просто своекорыстным? 

 - Возможен ли пересмотр итогов выборов?
-  Я  приведу  пример  из  прошлого.  Несколько  лет  назад,  когда  прошли  парламентские  выборы,  и  оппозиция 

обвинила тогдашнего президента Эдуарда Шеварнадзе в фальсификациях, дело кончилось «революцией роз», отставкой 
Шеварнадзе  и  приходом  Саакашвили  к  власти.  Вот  следствие  тогдашнего  наступления  на  СМИ.  Тогда  под  ударом 
находился телеканал «Рустави-2»,  а  сейчас  «Имеди».  В конце  концов  никто  толком не  доказал,  были ли  эти  выборы 
сфальсифицированными или нет, но в обществе, по крайней мере в Тбилиси, такое ощущение насадили и сделали это 
поводом для свержения действующего главы государства. 

 С точки зрения подхода, никакой разницы сейчас нет, а с точки зрения конкретной реальной ситуации эта разница 
есть. Она заключается в том, что Шеварнадзе остерегался употреблять власть во всем ее масштабе. Нет никаких сомнений 
в том, что в отличие от Шеварнадзе Саакашвили еще не наелся властью. На склоне лет Шеварнадзе понимал, что есть 
другие интересы в жизни и поэтому, в конце концов, уступил. И в этом разница между ним и Саакашвили. Я думаю, это 
понимает и грузинское общество. Но с другой стороны, за эти годы Саакашвили продемонстрировал жизнь по Оруэллу, 
которая многим не по вкусу.  Я имею в виду показной разговор о величии Грузии, но при этом самые крайние формы 
неуважения  к  старшим поколениям,  к  людям,  которые  до  сих  пор  считали себя  солью грузинской  земли,  к  артистам, 
художникам, опора на молодых, зомбированных на Западе деятелей, людей, прошедших обучение в разных Вест Пойнтах и 
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фактически  десантированных  в  Грузию.  Одним  словом,  попытка  «через  колено»  поломать  и  грузинский  характер,  и 
грузинскую ментальность. Это очень серьезный внутренний кризис грузинской политической элиты, и результат его может 
быть различным. Я уверен, что в долгосрочном плане Саакашвили - обречен, но когда это произойдет, мне сказать сложно. 

 - Когда наступит стабилизация в отношениях Грузии и России?
- Теоретически нет ничего невозможного, но есть сомнения в том, что это достижимо практически. И оппозиция, и 

власть  ищут  врага  в  Москве  и  используют  для  этого  любой  повод.  Сейчас  Саакашвили  заявил  о  желании  улучшить 
отношения с Россией. Я уверен, что кто-нибудь из оппозиции не удержится от того, чтобы не заявить, что коварный план 
Кремля состоял именно в том, чтобы поддержать Саакашвили. Такие заявления уже были, хотя нет ничего более далекого 
от действительности. Точно так же, как и Саакашвили при случае не удержится от придумывания очередной шпионской 
истории  в  духе  тех,  что  он  продемонстрировал,  когда  выгнал из  Грузии  нескольких  российских  дипломатов.  Господин 
Саакашвили говорит об улучшении отношений, но при этом он еще не извинился за свои прошлые провокации. 

 - Без этого нормализация отношений невозможна?
- Мне кажется, что все упирается в фундаментальное расхождение. В Грузии считают, что принципы хороши для 

всех, кроме них. Они считают, что это нормально, когда Грузия поддерживает Запад в косовском урегулировании и держит 
своих миротворцев в Косово, которые завтра будут вовлечены в кампанию по содействию косовской независимости, при 
этом они считают, что в Абхазии и Южной Осетии и речи быть не может о такой независимости. В Грузии упираются в 
территориальный вопрос. Вместо того чтобы строить свое собственное государство и обращать внимание на недостатки 
своей собственной жизни, они демонстративно сводят счеты с прошлым. Все ради насаждения определенного отношения к 
России, которая, между прочим, обеспечивает работой до трети граждан Грузии на своей территории. Но по сравнению с 
вопросом о независимости Абхазии и Южной Осетии эти вопросы для грузинской элиты не имеют никакого значения. 

 Но, всеми нами любимые мастера грузинской культуры, уже давно живущие в Москве и имеющие российское 
гражданство,  фактически демонстрируют лояльность исторической родине вопреки своей гражданской лояльности.  Они 
считают,  что  никакой  проблемы в том,  чтобы,  живя  в  России,  приезжать  в  Грузию и оттуда  критиковать  Россию,  нет. 
Национализм - это глубокая болезнь грузинской политической элиты. Эта болезнь глубоко въелась в жизнь грузинского 
общества еще в советские годы. В рамках этой болезни можно требовать свободы для себя и своего народа и отказывать в  
такой независимости соседним народам Абхазии и Южной Осетии. Я не вижу, каким образом без серьезных изменений 
ментальности, без каких-либо серьезных выводов, без прихода новых политиков можно что-то изменить. Если условием 
нормализации российско-грузинских отношений является выдача Абхазии и Южной Осетии, то в этом случае нормализация 
отношений лично для меня невозможна.

 Я не считаю, что предательство в отношении малых народов дает фундаментальную основу для дружбы с другим 
народом.  Я  думаю,  что  предатель  презренен  в  любые  времена  –  будь  это  государство  или  человек.  Для  меня  это 
абсолютно  неприемлемо.  Я  выступаю  за  признание  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии,  они  выстрадали  эту 
независимость.  Одиозные  действия  тогдашних  грузинских  властей,  которые  предприняли  агрессию  сначала  в  Осетии, 
потом в Абхазии, вытолкнули их в независимость после напряженной, кровопролитной фактически гражданской войны. 
Наблюдая все то, что происходит сейчас в Тбилиси, я не представляю, как они могут согласиться вернуться в Грузию. Эти 
выборы в очередной раз убеждают нас в том, что в Грузии фальшь заменила уважение к религии и правам. Чем, как ни 
фарисейством, является проведение выборов 5 января?! 

«Когда Саакашвили надоест американцам, мы увидим другие 
результаты на выборах»
Любовь СЛИСКА, Константин ЗАТУЛИН и Глеб ПАВЛОВСКИЙ о президентских выборах в Грузии

09.01.2008, АиФ
ЦИК Грузии уже заявил о том, что Михаил Саакашвили одержал победу на президентских выборах в Грузии. Мы 

спросили у наших респондентов, как они относятся к этой победе. 
Любовь Слиска, зампред Госдумы РФ: 
- Я не верю в эту победу. Если 2 декабря россияне увидели результаты exit-polls спустя минуту после закрытия 

последнего участка, то на выборах президента Грузии – лишь через несколько часов после этого. Независимая европейская 
комиссия опубликовала свои результаты exit-polls, где были совсем другие цифры. Поэтому в такую победу Саакашвили я 
не верю. Я не знаю, как будет разворачиваться ситуация. Мне не хотелось бы нестабильности в Грузии. Там и так люди 
натерпелись 7 ноября, в день очередной годовщины октябрьской революции, когда была разогнана мирная демонстрация. 
Очень бы не хотелось повторения этого. 

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ: 
-  Победа  Саакашвили  не  является  сенсацией.  Это  победа  прогнозировалась,  поскольку  сами  выборы  были 

спланированы таким образом, чтобы она стала неизбежной. Эта победа должна оцениваться не по числу якобы или на 
самом деле поданных голосов, а с точки зрения решения той задачи, которую сам автор идеи проведения этих выборов 
закладывал.  А он закладывал как  минимум обновление фасада своего режима,  основательно подмоченного силовыми 
акциями разгона оппозиции. Если это была цель, то есть основания считать, что она не была достигнута. С одной стороны 
мы видим, что оппозиция не только не удовлетворена, но и возмущена. И требует пересчета голосов и проведения акций 
гражданского неповиновения. С другой стороны Саакашвили проведением этих выборов апеллировал к своим идейным 
вдохновителем и покровителям на Западе. Они тоже были смущены размахом оппозиции и обвинениями, высказанными в 
адрес президента, и им нужна была какая то пища для контраргументации. Удалось ли президенту Грузии успокоить Запад? 
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Реакция западных политиков, как по команде, комплиментарная. Но она тоже была предсказуемой. Внутриполитического 
успокоения  не  произошло,  равнение  Запада  на  Саакашвили  сохраняется,  но  не  является  безусловным.  Все  это 
предрасполагает к дальнейшим выплескам внутригрузинского кризиса во внешнеполитических вопросах. Ситуация будет 
усугубляться и тем, что на повестке дня - острейшая проблема Косово, с которой связано развитие ситуации в Абхазии и 
Южной Осетии. Ясно, что на этих территориях продолжатся провокации. Зазвучат и новые крики Саакашвили о российской 
угрозе. 

Глеб Павловский, политолог, президент Фонда эффективной политики: 
-  Сейчас  на  Кавказе  существует  опасная  ситуация,  но  не  из-за  грузинских  выборов,  а  из-за  нерешённого 

косовского вопроса. Что касается Саакашвили, его  победа была предопределена с момента назначения внеочередных 
выборов, потому что, безусловно, оппозиция в Грузии составляет меньшинство. Хотя это меньшинство не нулевое и даже, 
наверное, больше, чем цифры, показанные голосованием, которые в некоторых случаях могут быть подтасованы. Вообще, 
у нас много иллюзий на счёт грузинской оппозиции. Но всё-таки она слаба и ещё в большей степени, чем Саакашвили, 
зависит от США. Поэтому абсолютно неверно считать её пророссийской. Тем не менее, перевес Саакашвили - это некий 
факт. Эти выборы были единственным способом для него остаться у власти. К тому же, нам, строго говоря, не так важны 
результаты Саакашвили, как соблюдение им правил общежития на Кавказе. А это зависит не от него самого. Он сам не 
умеет сдерживаться -  его  сдерживают российские вооружённые силы, развёрнутые на Кавказе,  и  американские угрозы 
поставить на другую карту. Как только Саакашвили окончательно надоест американцам, мы увидим другие результаты на 
выборах. 

Затулин: Саакашвили из корысти протянул России руку, а не фигу
09.01.2008, «Росбалт»

Вероятность  того,  что  грузинской  оппозиции  удастся  добиться  пересмотра  итогов  президентских  выборов 
и проведения второго  тура  голосования,  минимальна.  Об этом заявил сегодня  в интервью корреспонденту  «Росбалта» 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

По  его  словам,  нынешний  политический  конфликт  в Грузии  напоминает  ситуацию  четырехлетней  давности, 
предшествовавшую «революции  роз».  «Тогда  оппозиция,  возглавляемая  Саакашвили,  отказалась  признать  результаты 
парламентских  выборов  и решилась  на радикальные  действия, —  напомнил  Затулин. —  Не исключено,  что  новая 
грузинская оппозиция пойдет по этому же пути. Но если Шеварнадзе был умудренным опытом и обремененным годами 
правителем, не готовым идти на баррикады и сжигать за собой мосты, то Саакашвили — политик, как принято говорить, 
«молодой и энергичный», который ни перед чем не остановится, чтобы удержать власть».

В ближайшее время Саакашвили попытается «задобрить» оппозицию и разобщить ее, предложив посты в новом 
правительстве,  считает  Затулин.  «Насколько  «податливыми»  окажутся  оппозиционные  лидеры,  клюнут  ли  они  на эту 
удочку — трудно сказать. Не все настроены одинаково непримиримо по отношению к Саакашвили. Думаю, «Новые правые» 
Давида Гамкрелидзе в скором времени могут быть представлены как «конструктивная оппозиция», — отметил директор 
Института стран СНГ.

Комментируя заявление Михаила Саакашвили о готовности наладить отношения с Россией, Затулин подчеркнул, 
что придавать значение этим высказываниям грузинского лидера не стоит. «Когда Саакашвили протягивает правую руку, 
нужно быть уверенным в том, что его левая рука не занята чем-то противоположным, — сказал политолог. — До сих пор 
вместо «руки дружбы» он протягивал фигу».

Напомним,  ЦИК Грузии сегодня обнародовал предварительные итоги  досрочных выборов  президента  страны. 
В соответствии  с ними,  победу  одержал  Михаил  Саакашвили,  получивший  52,21% голосов  избирателей.  Его  основной 
конкурент  Леван  Гачечиладзе  набрал  25,26%.  За Аркадия  (Бадри)  Патаркацишвили  проголосовали  6,99%,  за Давида 
Гамкрелидзе — 4,02%, за Шалву Нателашвили — 6,42%, Меньше всех голосов получили Гиоргий Маисашвили — 0,66%, 
и Ирина Саришвили-Чантурия — 0,19%.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Анонс

Редакция 
Вышел в свет второй номер «Русского века» – журнала для соотечественников за рубежом, тех, кто считает себя 

русским, не хочет терять связь с исторической родиной и знает, что Россия не забыла о своих сыновьях, куда бы их не 
забросила судьба. Именно этой цели служила организованная по инициативе МИДа конференция в Пекине, где встретились 
потомки  эмигрантов  из  разных стран Азиатско-Тихоокеанского  региона.  В  Москве  тем  временем прошла конференция 
«Соотечественники и деловой мир». Представители зарубежных диаспор и предпринимателей договорились продвигать 
совместные проекты, способные укрепить связи с Россией и при этом принести коммерческую выгоду.

Как ни парадоксально, но сегодня труднее всего сохранить национальную самоидентификацию русским людям в 
ближнем  зарубежье.  В  бывших  союзных  республиках,  ныне  независимых  государствах,  находятся  националистически 
настроенные политики, пытающиеся переписать историю и сделать карьеру на антирусских настроениях. На конференции в 
Москве, организованной Институтом стран СНГ, Константин Затулин привел потрясающие воображение дикие факты из 
учебников истории, очерняющие наше общее прошлое и разжигающие национальную рознь. Россия будет добиваться, 
чтобы таким попыткам был дан должный отпор и историческая правда восторжествовала, подчеркнул К.Затулин.

Репортажем  нашего  корреспондента  из  Красноярского  края  мы  начинаем  серию  публикаций  из  «пилотных» 
регионов, участвующих в программе переселения соотечественников из-за рубежа. Программа реализуется непросто, но 
мы надеемся – в том числе с вашей помощью, дорогие читатели – разгрести бюрократические завалы и облегчить путь на 
родину  соотечественникам,  которые решились  на  этот  шаг.  Пример такой  решимости  –  Аркадий  Шиллер,  уехавший в 
Германию, но вскоре осознавший, что сделал ошибку. Сегодня он пакует чемоданы, чтобы вернуться в Россию.

Тем временем жизнь в России понемногу налаживается, экономика на подъеме, скоро нашу страну в мире будут 
знать  не  только  как  энергетическую  державу.  Материал  «Хлебный  эшелон  из  России»  убедительно  свидетельствует: 
Россия вернула себе статус экспортера зерна и поставляет хлеб в десятки стран Азии, Африки и Европы.

Дорогие соотечественники! Мы надеемся, что вы поделитесь с нами своими успехами, надеждами и проблемами. 
Верим, что с вашим участием журнал станет для вас верным другом....

Россия и соотечественники. 
Статья статс-секретаря - заместителя Министра иностранных дел России Г.Б.Карасина

Журнал  "Международная жизнь" № 12, 2007 года 
Выступая в конце ноября этого года в Кремле на приеме в честь глав дипломатических миссий, глава нашего 

государства недвусмысленно отнес к очевидным приоритетам внешней политики России создание устойчивых механизмов 
обеспечения законных прав соотечественников, проживающих за рубежом. 

Сам  факт  того,  что  эта  тема  прозвучала  в  столь  наступательном  ключе  перед  посольской  аудиторией, 
свидетельствует о том, что за последние шесть-семь лет мы значительно повзрослели. 

Практические шаги в этой сфере в 2007 году говорят о том, что нам удалось перейти от довольно инертной в 1990-
х годах линии на направлении соотечественников к налаживанию системных связей с российской диаспорой в большинстве 
стран,  сделать  решительный  шаг  в  сторону  консолидации  еще  недавно  разрозненных  организаций  зарубежных 
соотечественников,  придать  новый  импульс  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом, 
координирующей эту работу. 

Надо, наверное, сразу оговориться - так уж получилось исторически, что в XX веке у Российского государства не 
было позитивного опыта выстраивания отношений с соотечественниками, жившими за рубежом. В силу разных причин, 
прежде  всего  идеологического  характера,  мы  чаще  всего  воспринимали  нашу  зарубежную  диаспору  не  как  друзей  и 
родственников, а как потенциальных или, того хуже, активных недругов. 

Эта  картина  постепенно  стала  меняться  во  второй  половине  80-х  годов  прошлого  века.  Впрочем,  в  такой 
чувствительной  сфере  перемены  шли  непозволительно  медленно.  Ситуация  усугубилась  после  развала  СССР,  когда 
наряду с традиционным зарубежьем появилось и новое - "ближнее". Граждане Советского Союза из "новой исторической 
общности - советского народа" обвально превратились в граждан 15 самостоятельных государств. 

Бурные и драматичные для России 1990-е годы стали периодом привыкания для всех нас к новому суверенитету. 
Среди важнейших встал и вопрос об ответственности России за тех близких ей людей, которые помимо их воли остались на 
территории бывших советских республик. 

В начале нового XXI  века туман неопределенности рассеялся и стало очевидным, что новой России следует 
быстро решать, как вести себя в этой очень непростой и важной гуманитарной сфере. Укрепилось политическое понимание, 
что  ответственный  подход  к  российским  соотечественникам,  налаживание  партнерства  с  теми,  кто  духовно  связан  с 
Россией, является моральным долгом нашей державы. 

Вне России сейчас проживает не менее 30 млн. наших соотечественников. Это те, кто, оказавшись за пределами 
Родины в результате политических потрясений, войн и конфликтов, тем не менее считает свою судьбу связанной с судьбой 
России,  кто,  вне  зависимости  от  национальности,  является  носителем русской,  российской  культуры,  считает  родным 
языком русский и не мыслит себя вне русскоязычного пространства. 
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Со  своей  стороны  и  современная  Россия  считает  взаимодействие  с  диаспорой  важным  национальным 
приоритетом. Такое понимание пришло не сразу. 

Следует  признать,  что  в  первые  годы,  последовавшие  после  распада  Советского  Союза,  наше  государство 
оказалось не готовым к адекватной реакции на проблемы, связанные с соотечественниками. Осознание этих проблем как 
ключевых для российской внешней политики проходило болезненно. 

Лишь  в  1999  году  был  принят  закон  "О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников,  проживающих за рубежом".  В 2001 году президентом была утверждена Концепция государственной 
политики Российской Федерации по поддержке соотечественников, в развитие которой в 2002 году правительство одобрило 
Основные направления этой деятельности,  предусматривающие наряду с  защитой прав соотечественников конкретные 
мероприятия по сохранению и развитию русского языка, культуры, образования, информационного пространства. 

В 2005 году Правительственную комиссию по делам соотечественников  за рубежом,  координирующую работу 
разных ведомств, организаций, субъектов Федерации на направлении соотечественников, возглавил министр иностранных 
дел Российской Федерации С.В.Лавров. Работе Комиссии был придан новый динамизм. 

Этапным  моментом  стало  проведение  в  октябре  2006  года  в  Санкт-Петербурге  Всемирного  конгресса 
соотечественников с участием Президента Российской Федерации. В выступлении В.В.Путина была подтверждена линия 
руководства Российской  Федерации на всемерную поддержку  соотечественников за рубежом,  отмечена необходимость 
сосредоточиться на предметной работе, в том числе путем подготовки и реализации конкретных, тщательно проработанных 
проектов. 

На состоявшейся в сентябре этого года встрече президента с представителями российской диаспоры в Австралии 
было подчеркнуто, что отношения между Россией и нашими соотечественниками за рубежом изменились принципиальным 
образом. Эти изменения - результат новой идеологии взаимодействия с соотечественниками, которая трансформируется в 
долгосрочную государственную политику. В ее основе - укрепление экономических позиций России, развитие гражданского 
общества, рост национального самосознания. 

Стратегическая цель взаимовыгодного, партнерского сотрудничества с соотечественниками состоит в том, чтобы 
российские  соотечественники,  оставаясь  полноправными  гражданами  стран  своего  нынешнего  проживания,  имели 
возможность сохранить этнокультурную самобытность, духовную связь с Россией и ее культурой, а при желании - достойно 
вернуться на Родину. 

При этом мы не стремимся добиваться для своих соотечественников каких-либо особых льгот или привилегий, 
однако твердо настаиваем, чтобы им были предоставлены все гражданские, социально-экономические, культурные и иные 
права и свободы в соответствии с принятыми в цивилизованном мире нормами и стандартами. Они вправе рассчитывать на 
гарантированный и достойный этнокультурный статус. 

Сегодня можно говорить о первых результатах этой работы. 
Важнейшей  основой  здесь  являются  принятые  и  реализуемые  Программа  работы  с  соотечественниками  за 

рубежом на 2006-2008 годы, федеральная целевая программа "Русский язык (2006-2010 гг.)" и Государственная программа 
по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом. 

Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом. 
Как уже было отмечено, в 2006-2007 годах активность Правительственной комиссии по делам соотечественников 

за рубежом значительно возросла и приняла системный характер. В ее состав вошли руководители профильных комитетов 
палат Федерального Собрания Российской Федерации, ряда министерств и ведомств, уполномоченный по правам человека 
В.П.Лукин, ректор МГУ им. М.В.Ломоносова В.А.Садовничий, представитель мэрии Москвы. 

Заседания  Комиссии  приобрели  регулярный характер.  При  Комиссии  был создан экспертный совет,  в  состав 
которого  вошли такие  видные российские  ученые,  как  директор  Института  этнологии  и антропологии  РАН В.А.Тишков, 
директор Института всеобщей истории РАН А.О.Чубарьян и другие. 

В  российской  дипломатической  службе  заработал  специальный  механизм  -  Департамент  по  работе  с 
соотечественниками  за  рубежом.  Огромное  значение  имела  активизация  работы  на  этом  поле  наших  посольств  и 
генконсульств. 

Комиссия концентрирует усилия на выполнении Программы работы с соотечественниками за рубежом на 2006-
2008 годы. В рамках этой программы за счет средств федерального бюджета (в 2006 г. было выделено 323 млн. руб., в 
2007 г. - 342 млн. руб.) на плановой основе организуется профессиональная переподготовка педагогов, оздоровительный 
отдых детей, мероприятия по медицинской реабилитации ветеранов Великой Отечественной войны. Речь идет о тысячах 
людей,  прежде  всего  в  странах  СНГ,  которые  ежегодно  получили  возможность  воспользоваться  этими  программами. 
Отдельная тема - книги и учебники для организаций соотечественников и школ. В год поставляется более полумиллиона 
экземпляров таких книг только по линии Правительственной комиссии, еще несколько десятков тысяч экземпляров - по 
другим федеральным и региональным каналам. 

Большим спросом пользуется подписка на российскую прессу, печатные издания соотечественников. 
За рубежом проводятся различные фестивали, в том числе связанные с памятными датами российской истории и 

культуры. Назову некоторые из них: "Великое русское слово" в Крыму, "Виват, Россия!" в странах Прибалтики и другие. 
Важным  событием стало  проведение  1-2  октября  этого  года  в  Брюсселе  Европейского  русского  форума  при 

поддержке Правительственной комиссии.  Тема -  "Русскоговорящее сообщество  Европы и его роль  в  отношениях  ЕС - 
Россия" - весьма актуальна и востребована. Исходим их того, что этот форум будет ежегодным. 
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Особое внимание уделяется юридической защите прав соотечественников, что особенно важно на постсоветском 
пространстве.  Нуждающимся  людям  предоставляется  материальная  помощь.  Это  тоже  солидные  по  объему 
финансирования статьи, причем размеры единоразовой гуманитарной помощи с этого года возрастают. 

Вполне обоснованно ранее работа Комиссии проводилась только в странах СНГ и Прибалтики, однако начиная с 
2007  года  решением  правительства  "сфера  охвата"  распространилась  и  на  страны  дальнего  зарубежья.  Это  весьма 
позитивно было воспринято соотечественниками. 

Наряду с этими традиционными формами работы деятельность Комиссии в настоящее время концентрируется и 
на ряде новых направлений. 

Содействие консолидации российской зарубежной диаспоры. 
Первостепенное внимание мы уделяем содействию консолидации организаций соотечественников, налаживанию 

их эффективного взаимодействия с Россией. 
Мы, разумеется, не имеем в виду какие-то механические слияния или объединения. Тем более речь не идет о 

вмешательстве во внутренние дела других государств. Имеется в виду оказание широко принятого в мировой практике 
содействия естественному желанию людей, объединенных общими историей, культурой и языком, быть вместе. 

В  соответствии  с  решением  Всемирного  конгресса  соотечественников  создан  и  приступил  к  работе 
Координационный совет российских соотечественников. В состав Совета вошли 25 представителей от наиболее крупных 
страновых и региональных диаспор российских соотечественников, руководителей международных неправительственных 
организаций  российских  соотечественников  и  видных  представителей  общин.  В  частности,  членами  Совета  являются 
депутаты  парламентов  Латвии  (Ю.Н.Соколовский),  Молдавии  (М.И.Сидоров),  Узбекистана  (С.И.Герасимова),  Румынии 
(М.Д.Игнат), первый заместитель председателя Верховного совета Автономной Республики Крым С.П.Цеков, председатель 
Международного совета российских соотечественников граф П.П.Шереметев, член Европарламента Т.А.Жданок. Большую 
созидательную  работу  ведут  председатель  Совета  А.В.Лобанов  (Казахстан),  И.Н.Мучкина  (Австрия),  А.А.Заренков 
(Эстония), И.В.Фиксель (Германия), С.Г.Петросов (Бельгия), А.А.Трубецкой (Франция). 

Важно, что в 2007 году состоялось три полноформатных заседания Совета (март, Москва; сентябрь, Ялта; ноябрь, 
Москва). Они подтвердили, что этот орган способен концентрированно представлять интересы всего зарубежного русского 
мира, обеспечивать постоянный диалог организаций соотечественников с заинтересованными органами законодательной и 
исполнительной власти Российской Федерации и ее субъектов, общественными организациями. 

Понятно, что не все получается сразу, зазоры в интересах по-прежнему сказываются. Но важна тенденция, а она 
явно позитивна и направлена в нужное практическое русло. 

В рамках ноябрьского заседания Координационный совет в полном составе принял участие в Государственном 
приеме по случаю Дня народного единства. Председатель Координационного совета А.В.Лобанов в ходе приема рассказал 
Президенту  России  об  итогах  работы  Совета  по  сплочению  российской  зарубежной  диаспоры  и  получил  одобрение 
заявленных направлений работы. 

В подавляющем большинстве стран со значительной русскоязычной диаспорой, а их более 60, при финансовой 
поддержке  Комиссии  и  организационном  содействии  роспосольств  были  проведены  конференции  и  избраны 
координационные  советы  соотечественников.  Кроме  того,  в  2007  году  состоялось  семь  региональных  конференций 
соотечественников. 

Мне довелось участвовать в конференции соотечественников стран Европы, прошедшей в сентябре этого года в 
Праге, и в недавно состоявшейся в Бишкеке конференции соотечественников стран Центральной Азии. Могу подтвердить, 
что эти встречи стали действительно значительными событиями в жизни соотечественников, проживающих в этих регионах. 
Участники могли  воочию убедиться в  том,  что политика России по  отношению к  русскоязычной  диаспоре качественно 
меняется.  Это  способствовало  оптимистичному  настрою  делегатов,  было  заметно,  что  наши  соотечественники 
заинтересованы в  большем единении,  интенсификации существующих  связей  с  Россией,  развитии  новых форм своей 
активности. 

Повышению  престижа  координационных  советов  и  организаций  соотечественников  способствует  включение  в 
программы пребывания высоких российских официальных делегаций за рубежом встреч со страновыми координационными 
советами.  Кроме  встречи  В.В.Путина  с  соотечественниками  в  Австралии  состоялась  встреча  председателя 
Государственной  Думы  Б.В.Грызлова  с  соотечественниками  в  Германии,  практически  везде  встречается  с  активом 
диаспоры министр иностранных дел С.В.Лавров - от Казахстана и Туркменистана до далекого Уругвая. 

Знаковым событием для всего русского мира в этом году стало подписание Акта о каноническом общении Русской 
православной  церкви  и  Русской  православной  церкви  за  границей.  Важно,  чтобы наши  зарубежные  соотечественники 
всемерно  содействовали  закреплению  результатов  объединения,  расширяли  культурно-просветительскую  и 
информационную поддержку этим процессам. 

Сегодня можно сказать, что совместными усилиями удалось сформировать солидную основу для дальнейшей 
консолидации  российских  соотечественников,  налаживания  регулярного  диалога  с  исторической  Родиной.  Подобные 
встречи и конференции будут проводиться ежегодно, а это значит, что позитивная динамика будет набирать темп. 

Налаживание информационной работы. 
Особое  место  в  деятельности  Правительственной  комиссии  уделяется  мерам  по  качественному  улучшению 

информационной работы с соотечественниками: поддержке печатных изданий, созданию интернет-порталов. Это особенно 
актуально в эпоху глобализации и наступательной практике других информационных полюсов. 

В 2007 году создано три региональных журнала для соотечественников ("Балтийский мир" - Прибалтика, "Единство 
в разнообразии" - Центральная Азия, "Шире круг" - дальнее зарубежье). До конца года или к началу следующего в Москве 
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будет создан специализированный журнал для соотечественников и соответствующий интернет-портал, а в 2008 году - 
запущено тематическое приложение к одной из центральных российских газет. 

В  нынешнем  году  выпущены  справочные  издания  "В  помощь  российскому  соотечественнику  за  рубежом", 
проведен комплексный мониторинг "Динамика политического поведения российских диаспор в государствах Евросоюза" и 
"Российская диаспора на пространстве СНГ". В семи странах будут изданы книги "Русские за рубежом". В последующие 
годы к этому проекту планируют присоединиться и другие страны. Готовится специальное исследование "Кто есть кто в 
российской зарубежной диаспоре", по итогам которого предполагается многотысячным тиражом издать соответствующее 
красочное издание. 

Начато,  хотя  и  не  без  проблем,  комплектование  библиотек  соотечественников  книгами  и  мультимедийными 
материалами в рамках проекта "100 библиотек". 

Российскими  министерствами  и  ведомствами  прорабатываются  возможности  ускорения  создания  российских 
центров  науки  и  культуры  за  рубежом,  увеличение  аудитории  российского  телерадиовещания,  в  том  числе  путем 
расширения бесплатного вещания. В этой сфере остаются нерешенными ряд проблем, но есть основания для надежды на 
их скорое преодоление. 

Забота о русском языке и культуре. 
Одна из главных задач, стоящих перед нами, - сохранение русскоязычного пространства в мире. Забота о русском 

языке - это залог успеха наших усилий по защите прав соотечественников за рубежом, а в более широком смысле - и 
сохранение  их  этнокультурной  самобытности,  и  самоидентификации  как  россиян.  Уместно  привести  высказывание 
А.И.Куприна: "Язык - это история народа. Язык - это путь цивилизации и культуры. Поэтому изучение и сбережение русского 
языка является не праздным занятием… но насущной необходимостью". К этому изречению вряд ли что-то стоит добавлять 
кроме  того,  что  сбережение  русского  языка  -  это  еще  и  укрепление  престижа  Российской  Федерации,  ее  позиций  на 
международной арене. 

Заметным вкладом в решение проблемы сохранения и укрепления позиций русского языка и российской культуры 
за рубежом стало проведение в 2007 году Года русского языка. В его рамках МИД России в мае этого года в Москве 
проведена международная Конференция по статусу русского языка в иностранных государствах. В ходе представительного 
форума,  собравшего  более  100  делегатов  из  стран ближнего  и  дальнего  зарубежья,  а  также  представителей  органов 
законодательной и исполнительной власти Российской Федерации, научных учреждений, СМИ, российских НПО состоялся 
заинтересованный  обмен  мнениями  по  проблемам  популяризации  и  поддержки  русского  языка  и  культуры в  мире.  С 
вниманием участники мероприятия заслушали выступление первого заместителя председателя правительства Российской 
Федерации Д.А.Медведева. Одним из итогов конференции стало принятое для проработки и реализации предложение о 
наращивании сети российских культурных центров, в том числе в дальнем зарубежье, с созданием при них вечерних и 
воскресных  школ.  В  таких  школах  могли  бы  работать  и  проживающие  в  этих  странах  соотечественники,  имеющие 
соответствующее педагогическое образование. 

Большие надежды связываем с созданным Указом Президента Российской Федерации фондом "Русский мир". 
Видим его задачу в оказании эффективной поддержки русскоязычных школ и российской культуры за рубежом, прежде 
всего через организации соотечественников. Руководство Фонда уже заявило о намерении выдавать гранты, поддерживать 
материально  и  морально  тех  людей,  чья работа направлена  на развитие русского  мира,  укрепление  позиций  русского 
языка, русской культуры. 

О добровольном переселении в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. 
Еще  один  немаловажный  аспект  взаимодействия  с  соотечественниками  -  это  реализация  Государственной 

программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом,  утвержденной  указом  президента  летом  прошлого  года.  Координирует  работу  на  этом 
направлении Федеральная миграционная служба. В качестве "пилотных" партнеров для соотечественников выступают 12 
российских регионов, которые первыми примут переселенцев. Судя по имеющейся информации, заметный интерес к этой 
программе  проявляют  наши  соотечественники  из  целого  ряда  стран,  причем  не  только  ближнего  зарубежья.  Нужно 
терпеливо, шаг за шагом, идти к выстраиванию эффективных механизмов реализации Госпрограммы, бережно относясь 
прежде всего к интересам людей. 

Мы отмечаем, что в некоторых странах раздаются призывы к русским не уезжать в Россию. Здесь, конечно, в 
основе  лежит  чисто  прагматический  расчет  -  к  властям  пришло  понимание  того,  что  потеря  квалифицированного 
человеческого капитала необратима и может если не поставить крест на дальнейшем экономическом развитии, то серьезно 
его затруднить. С одной стороны, такие призывы не могут "переломить" настрой определенной части соотечественников, 
нацеленных на возвращение в Россию, с другой - приятно осознавать, что в ряде стран стал существенно спадать накал 
недружественной риторики в адрес русскоязычного населения. Наши соотечественники стали чувствовать себя увереннее, 
ощущая за собой гарантии и поддержку России. В этом тоже немаловажный эффект Госпрограммы. 

Следует сказать, что в России регионы пока не вполне готовы принимать переселенцев, условия для этого пока 
только создаются. От того, насколько они будут привлекательными, во многом зависит и успех всей программы. 

Планы на будущее. 
Подытоживая,  можно сказать, что налицо общая тенденция к значительной интенсификации нашей работы по 

взаимодействию с зарубежными соотечественниками. Если еще несколько лет назад мы в силу разных обстоятельств не 
уделяли проблематике соотечественников системного внимания, то теперь эта сфера закрепилась в качестве одного из 
главных приоритетов российской внешней политики (да и внутренней, если смотреть на вопросы переселения). 
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Видим и ответную реакцию со стороны зарубежных соотечественников - начавшееся движение к консолидации, 
готовность  выстраивать  партнерские  отношения  с  исторической  Родиной,  активнее  отстаивать  свои  законные права  и 
интересы, в том числе в плане защиты русской, российской культуры, образования и русского языка в странах проживания, 
ощущаем растущее чувство гордости соотечественников за принадлежность к русскому миру, за Россию. 

Главное  -  побудить  инициативу  самих  организаций  соотечественников,  сломать  сложившиеся  стереотипы 
диаспоры к взаимоотношениям с Москвой. 

В 2008 году будет продолжено содействие консолидации зарубежных соотечественников. В ноябре следующего 
года планируем провести Всемирную конференцию соотечественников.  Ее заблаговременная подготовка -  наша общая 
большая задача. Она станет творческой репетицией конгресса соотечественников 2009 года. 

В будущем году завершается срок действия трехлетней Программы работы с соотечественниками. Уже сейчас мы 
думаем над тем, чтобы приступить к подготовке нового документа, содержащего положения, наиболее полно учитывающие 
интересы соотечественников. 

Конечно  же,  нуждается  в  совершенствовании  закон  "О  государственной  политике  Российской  Федерации  в 
отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом".  В  этом общая  задача  для  нас  и  депутатов  нового  созыва 
Государственной Думы. 

Важным  резервом  наращивания  взаимодействия  с  соотечественниками  является  подключение  к  этой  работе 
субъектов  Российской  Федерации.  Активно  действуют  москвичи,  мэр  столицы  Ю.М.Лужков.  Хороший  опыт  на  этом 
направлении накоплен в Санкт-Петербурге, Татарстане. С 2007 года к работе с соотечественниками активно подключилась 
Московская область. 

Президентом Российской Федерации поручено и другим субъектам Российской Федерации в ближайшее время 
разработать региональные программы поддержки соотечественников. В целях содействия регионам в реализации этого 
поручения  планируем  при  содействии  Правительственной  комиссии  и  МИД  России  провести  встречу  глав  субъектов 
Российской Федерации в январе 2008 года в Москве, а в мае будущего года - конференцию с участием как представителей 
субъектов  Российской  Федерации,  так  и  руководителей  координационных  советов,  организаций  российских 
соотечественников, проживающих за рубежом. 

Более  заметный  вклад  в  сотрудничество  с  организациями  соотечественников,  как  нам представляется,  могут 
вносить бизнес-структуры. Речь идет как о работающих за рубежом крупных российских компаниях, так и о зарубежном 
русском бизнесе, занимающем в ряде стран достаточно прочные позиции. Много конкретных предложений на этот счет 
было  высказано  в  рамках  состоявшейся  в  конце  ноября  этого  года  в  Москве  международной  конференции 
"Соотечественники и деловой мир". Продолжим работу на этом направлении и в 2008 году. 

Не забыта и такая важная сторона работы, как моральное поощрение активистов организаций, вносящих большой 
вклад в укрепление связей с исторической Родиной, сохранение русского языка, российской культуры. 

Конечно, не все пока получается. И в этом нет ничего удивительного. Ведь мы подняли очень чувствительные 
пласты накопившихся проблем, человеческих судеб. Было бы наивно рассчитывать, что все вопросы можно решить "за 
один присест". 

Важно,  что  по  воле  российского  руководства  создан  действенный  механизм  взаимодействия  с  зарубежными 
соотечественниками, и он начал действовать. 

Нужны свежие идеи, новые проекты, в том числе со стороны соотечественников и их организаций. Основа успеха - 
тесное взаимодействие между организациями соотечественников и расширение их партнерских связей, подчеркну, именно 
партнерских, с исторической Родиной. 

Время деклараций и прояснения позиций завершается, наступает пора реальных дел.

Рождественское послание Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II

8.01.2008, http://www.rustrana.ru 
Что Тебе принесем, Христе, яко явился еси на земли яко человек нас ради? 
Каяждо бо от Тебе бывших тварей благодарение Тебе приносит: 
ангели пение, небеса звезду, волсви дары, пастырие чудо, 
земля вертеп, пустыня ясли; мы же Матерь Деву. 
Иже прежде век, Боже, помилуй нас.
Стихира на Господи, воззвах вечерни праздника Рождества Христова
 
Дорогие  и  возлюбленные  о  Господе  Преосвященные  архипастыри,  весь  священнический,  диаконский  и 

монашеский чин, благочестивые миряне ― верные чада нашей Святой Православной Церкви!
Ныне мы вслед за древними мудрецами приходим, ведомые Вифлеемской звездой, к яслям 

Божественного  Младенца  ―  Господа  нашего  Иисуса  Христа.  Мы  вспоминаем,  как  волхвы 
«возрадовались радостью весьма великою, и, войдя в дом, увидели Младенца с Мариею, Матерью 
Его,  и,  пав,  поклонились  Ему;  и,  открыв  сокровища  свои,  принесли  Ему  дары:  золото,  ладан  и 
смирну» (Мф. 2, 10-11). Вступая в праздник Рождества Христова, и мы должны спросить себя: а что 
мы принесем к яслям, принявшим ныне Невместимого Бога?

Ему  не  нужны  ни  наша  гордость,  ни  наша  слава,  ни  наши  материальные  достижения. 
Прахом  предстанут  в  Его  очах  суетные  помыслы,  житейские  треволнения,  попытки  людей 
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превознестись друг над другом. Пусть же главным нашим даром Рождшемуся от Девы Спасителю мира станет крепкая и 
искренняя вера ― вера, пример которой дала нам Пречистая Дева Мария, сказавшая возвестившему Ей благую весть 
Архангелу:  «Се, Раба Господня;  да будет Мне по слову твоему» (Лк.  1,  38).  Многие сегодня привыкли считать, что их 
свободный и независимый разум один только и может принести счастье, правильно выстроить жизнь личности и общества. 
Но Церковь за века своей жизни много раз видела, как возгордившиеся и удалившиеся от Бога люди в итоге оказывались 
несчастными и жалкими. И наоборот, пример Пресвятой Богородицы говорит нам, какой высоты может достичь человек, с 
верой предавший себя в волю Божию. «Дева Мария, ― пишет преподобный Ефрем Сирин, ― есть Дщерь Света, потому что 
через Нее озарились Светом и мир, и обитатели его». Будем и мы с верою нести миру Свет, Который есть Христос Господь!

Другим нашим даром, принесенным к Вифлеемским яслям, да станет любовь ― горячая и действенная любовь 
друг ко другу и ко всем окружающим нас людям. Воспримем как руководство на каждый день нашей жизни слова Христовы: 
«По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою» (Ин. 13, 35). Будем творить дела любви 
и милосердия ради тех, кому сегодня тяжело и одиноко, кто страдает, унывает и отчаивается ― а такие люди всегда есть 
рядом с нами.

Взаимная любовь супругов, детей и родителей, скрепленная любовью к Богу и окружающим людям, всегда была 
основой крепкой христианской семьи. Наступивший год в Отечестве нашем объявлен Годом семьи, и во многих других 
странах, где служит Богу наша Церковь, забота о семье также становится наиглавнейшей. Нам, верным чадам Церкви 
Христовой, нужно с ревностью проявлять такую заботу. Все общество, особенно молодежь, должно заново открыть для 
себя простую и вечную истину: там, где нет любви, взаимной ответственности, готовности всю жизнь принести в дар тем, 
кого  любишь,  ―  там  нет  ни  счастья,  ни  полноты  бытия.  Разводы,  аборты,  стремление  к  наживе  и  бесконечным 
удовольствиям,  забвение  собственных  детей,  которые  так  часто  оказываются  лишенными  родительской  ласки  и 
воспитания,  ―  все  это  превращает  жизнь  отдельного  человека  и  целого  народа  в  безрадостное  существование, 
исполненное укоров совести. Если же в семьях воцарятся любовь, вера, радость взаимной отдачи и поддержки друг друга, 
то нас будет окружать гораздо больше счастливых лиц. Изменится к лучшему и судьба наших народов.

Возлюбленные! В истекшем году Господь благословлял Свою Церковь миром, радостью и успехами во многих 
трудах, ко спасению народа Божия прилагаемых. В праздник Вознесения Господня была восстановлена полнота единства 
Московского Патриархата с Русской Зарубежной Церковью, к которой принадлежит значительная часть нашего церковного 
народа, рассеянного по разным странам мира. Ныне мы вновь единая Церковь, скрепленная общением в Таинствах и 
молитвах, несущая свидетельство об истине Святого Православия не только в отечестве, но «даже до края земли» (Деян. 
1,8).

В  пределы  нашей  Церкви  были  принесены  честные  мощи  святого  апостола  и  евангелиста  Луки,  святителя 
Спиридона  Тримифунтского,  святителя  Иоанна  Златоуста.  Из  Петербурга  в  Москву  были  доставлены  мощи  святого 
благоверного князя Александра Невского, которые затем были пронесены по городам, исторически связанным с земными 
подвигами Небесного защитника нашего Отечества.  Многие и многие чада церковные пришли в  православные храмы, 
чтобы поклониться святым угодникам Божиим, получить от них духовное утешение и благословение, исцелиться от недугов 
душевных и телесных.

При  активном  участии  православного  народа  совершались  торжества  в  честь  600-летия  преставления 
преподобного Саввы Сторожевского ― ученика Преподобного Сергия, молитвенника за благочестивых русских правителей 
и наставника иноков. О лучшем будущем для России, об исправлении ее исторических путей мы молились пред иконой 
Божией Матери «Державная» в день 90-летия ее явления. Молитвенно и торжественно отметили 90-летие восстановления 
Патриаршества в нашей Святой Церкви. В память о многих сотнях новомучеников и исповедников Российских, о тысячах и 
тысячах невинно убиенных в годы богоборческой власти из Соловецкого монастыря в Москву, на Бутовский полигон, где 
приняли мученическую кончину тысячи страдальцев за веру и правду, был принесен поклонный крест.  Дай Бог,  чтобы 
память об их подвиге укрепляла наш народ на путях духовного возрождения!

В минувшем году по милости Божией я многократно совершал богослужения в  первопрестольном граде Москве, 
посещал приходы и монастыри Подмосковья, побывал на Валааме, где освятил скит в честь Смоленской иконы Божией 
Матери. Господь сподобил меня посетить Вологодскую, Ижевскую и Корсунскую епархии нашей Церкви, свидетельствовать 
о духовных ценностях и общественной миссии Православия перед членами Парламентской ассамблеи Совета Европы в 
Страсбурге.  Об  этом  же  ―  о  вере  нашей,  просвещающей  и  преображающей  мир,  ―  я  говорил  во  время  встреч  с 
государственными деятелями, с людьми различных вер и убеждений.

Народы, духовно окормляемые Русской Православной Церковью, твердо идут по пути возрождения. На этом пути 
достигнуты уже многие успехи. Но жизнь приносит нам и трудности, и испытания, и искушения. В прошедшем году нас не 
раз  пытались  разделить  по  национальному,  политическому,  социальному признакам.  Церковь,  пребывающая со  своим 
народом  в  радостях  и  горестях,  неизменно  напоминает  людям:  лишь  единство  сделает  нас  сильными,  свободными, 
способными преобразить мир. Соборное единство народа, от которого не могут отделить себя ни Церковь, ни светская 
власть, становится для нашего общества основой добрых дел. И мы молимся об этом единстве, стараясь укреплять его.

Будем свято хранить и в Церкви нашей «единство духа в союзе мира» (Еф. 4, 3). И в нынешний светлый праздник 
познаем всей глубиной сердца и разума, что именно к единению призвал нас Родившийся в Вифлееме Господь. «Сколько 
благ,  ― пишет святой Василий Великий,  ― доставило нам Спасителево вочеловечение, потому что расторгнутое и на 
тысячи частей рассеченное естество человеческое по мере сил своих снова приходит в единение и с самим собою, и с 
Богом»!

С праздником Рождества Христова и наступающим Новолетием,  Преосвященные  архипастыри,  дорогие  отцы, 
братья и сестры, поздравляю всех вас! Пусть свет Вифлеемской звезды всегда озаряет наши души, подавая силу идти 
путем Самого Христа, Который да дарует нам здравие, мир, крепость духовную и да ведет нас по нелегким жизненным 
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путям. Грядущее же лето благости Господней да будет для Святой Церкви и народа земли нашей мирным, созидательным 
и благоуспешным.

Благодать Господа нашего Иисуса Христа с вами. Аминь (1 Фес. 5, 28).
+ АЛЕКСИЙ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Рождество Христово 2007/2008 года

 «Рука Москвы» должна быть щедрей
   Как  России  строить  свои  отношения  с  бывшими  советскими  республиками?  Известный  политолог,  

директор Института политических исследований Сергей Марков, не раз в последнее время бывавший в Узбекистане,  
считает,  что  прежде  всего  нужно  работать  с  общественным  мнением  этих  стран.  Нужно  создать  совместные  
медийные, информационные проекты, совместные сайты, газеты, радио. Необходимо развивать систему обменов,  
продвигать русский язык. 

28.12.2007 г. http://www.vesti.uz
 «Если  мы  будем  делать  хотя  бы  в  десять  раз  меньше,  чем  те  же  американцы,  в 

постсоветских государствах будут дружественные нам правительства. Пока же мы делаем в 100-200 
раз меньше», отмечает Марков. 

За активную внешнюю политику приходится платить, но и прибыль от нее бывает огромной. 
Постепенно  налаживаются  отношения  с  диаспорами.  Их  представители  должны  на  конференции 
ездить,  и  не  только  в  Москву,  но  и на международные мероприятия.  Но  -  по  российской линии!  
А пока бытует мнение:  если будешь за Россию -  не получишь ничего, кроме пинков, проклятий и 
изоляции. А если будешь ругать Россию - будешь ездить по всему миру, получать различные гранты 

из фондов и так далее. 
Теперь  нельзя  считать  независимыми  ни  Украину,  ни  Грузию,  считает  Марков.  Это  сателлиты  Вашингтона, 

которые проводят политику в интересах заокеанских патронов. 
Двести  лет,  пока  Грузия  была  в  составе  России,  она  процветала.  До  этого  она  была  под  угрозой  полного 

уничтожения и геноцида со стороны персидских шахов,  наиболее  зверским из  которых был шах Аббас.  Грузия имела 
уровень жизни - самый высокий в СССР. Сегодня ее довели до полного разорения. Грузии нужно полвека, чтобы достичь 
советской планки. А может быть, она никогда этого уровня уже не достигнет. Одна из причин - вражда с Россией. Только в 
дружбе с Москвой Грузия может снова стать процветающей. 

Отношения с Украиной - прекрасные на уровне людей. Нас связывают десятки миллионов связей, общая культура, 
фильмы, сериалы, артисты. Россия и Украина продолжают существовать как единый народ, разделенный государственной 
границей, которая навязана. 

Однако украинцев упорно учат, что Россия - это враг, им преподают по грубо сфальсифицированным учебникам 
истории,  написанными  на  Западе.  Там  уже  враждебная  России  власть.  Все  президентские,  парламентские  выборы  - 
нечестные, все происходит в условиях колоссального обмана народа. И цель проста - сделать из Украины врага, чтобы 
через конфликт с Киевом Россия не поднялась до великой державы. 

С другой стороны, как нам выстраивать отношения с Виктором Ющенко, если это человек, который ненавидит 
Россию и все русское? Если учесть, что глубина разложения личности политика Ющенко глубочайшая. Его отец мучился в 
концлагере, его, естественно, пытали эсэсовцы. А он эсэсовца Романа Шухевича назвал национальным героем Украины. 

Или  еще  пример:  недавно  Ющенко  предложил  министром  внутренних  дел  Владимира  Огрызко.  А  он  - 
ультрарадикал, человек, который при одном слове «Россия», только услышав русскую речь, трясется от ненависти. 

Учреждён фонд  гуманитарного сотрудничества
В Москве состоялась презентация Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудничества государств-

участников СНГ
  18.12.2007,www.regnum.ru/news

18  декабря,  в  Москве  состоялась  презентация  Межгосударственного  фонда  гуманитарного  сотрудничества 
государств-участников СНГ, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Как сообщил исполнительный директор фонда  Сергей Алещенок,  в  2008 году  под  эгидой  МФГС пройдет ряд 
мероприятий,  в  частности,  Спартакиада  молодежи  стран  СНГ,  организация  высших  курсов  по  нанотехнологиям  для 
молодых специалистов, школы молодых историков и Союза переводчиков СНГ. Программами фонда также предусмотрено 
совместное производство документальных фильмов, создание цифровой кинотеки фильмов национальных киностудий и 
радиопрограммы  "Культура  Содружества".  Как  добавил  Алещенок,  фонд  намерен  поддерживать  другие  проекты, 
направленные на развитие научного, образовательного и информационного потенциала государств СНГ.

Русские общины — базис Русского Мира за рубежом.
06.01.2008, http://www.homeru.

Олег Неменский
Под определение «соотечественник» подпадает большая часть коренных жителей таких давно отсоединённых от 

России стран, как Польша и Финляндия, не говоря уж о представителях титульных наций стран «ближнего зарубежья».
Среди итогов уходящего 2007 года необходимо отметить и довольно серьёзные перемены во взаимоотношениях 

России с русскими за рубежами страны. Перемены эти ожидались давно, но только теперь появилась возможность говорить 
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о каких-то реальных сдвигах, пусть пока что и довольно малых. Возможно, определённую роль в этом сыграли события в 
Эстонии  в  мае  этого  года.  Стихийно  возникшее,  но  впечатляющее  по  масштабности  протестное  выступление 
русскоязычного  меньшинства,  наравне  с  абсолютно  беспомощной  позицией  России  (не  сумевшей  ни  помочь  своим 
«соотечественникам за рубежом», ни хотя бы сгладить отрицательный для неё международный эффект от этих событий), 
сделали  вопрос  координации  политики  официальной  Москвы  с  представителями  русскоязычных  общественных 
организаций за рубежом актуальной политической задачей.

Для взаимодействия с зарубежными общественными организациями при МИД РФ был создан Координационный 
совет российских соотечественников. Появился Фонд «Русский мир», чьей задачей стала поддержка русской культурной 
жизни за пределами России. Как говорит Александр Чепурин, директор Департамента по работе с соотечественниками за 
рубежом  МИД  РФ,  «без  большой  натяжки  можно  сказать,  что  российская  диаспора  просыпается».  Очень  важно,  что 
изменился  сам  характер  сотрудничества  России  с  соотечественниками:  акцент  перенесён  с  вопросов  осуществления 
гуманитарной помощи на взаимное партнёрство. «Мы хотим, чтобы российская диаспора в любой стране сплотилась на 
общих  для  большинства  соотечественников  ценностях  и  интересах».  Однако  большой  проблемой  остаётся 
формулирование самих этих целей, осознание общих интересов. 

Труднее всего процесс  русской  консолидации проходит  в  стране,  в  которой  русские и русскоязычные жители 
составляют  как  минимум половину населения — на  Украине.  В  то же  время,  именно  здесь  активизация деятельности 
русских организаций, возможно, наиболее заметна.

11 февраля 2007 г. в Киеве было создано Объединение организаций соотечественников «Русское содружество», 
соединившее около сорока общественных организаций по всей стране. В июне оно получило официальную регистрацию, 
что само по себе можно считать большой победой. 15–16 декабря 2007 года в Ялте состоялась Всеукраинская конференция 
русских  организаций,  на которой был создан Всеукраинский совет российских соотечественников.  В его задачи входит 
наладить координацию усилий русских организаций на Украине, их взаимодействие. В планах — создание трёхступенчатой 
структуры представительства и управления.

На весну 2008 г. намечена всеукраинская конференция организаций российских соотечественников. Запланирован 
ряд мероприятий по защите русского языка. В 2009 году планируется широко отметить 200-летие со дня рождения Н. В. 
Гоголя и 300-летие победы русской армии в Полтавской битве. Всё чаще высказывается идея организовать «Северодонецк-
2» — съезд депутатов всех уровней, представляющих интересы территориальных общин Юго-Востока и Центра Украины. 
Целью такого съезда должна стать защита русскоязычного населения страны. Очевидно, что повторное премьерство Юлии 
Тимошенко обещает новое усиление наступления на права русскоязычного населения Украины. 

Основная цель сейчас — поднятие официального статуса русского языка. Сейчас уже ясно, что волна признания 
русского языка советами областей Украины ни к чему не привела. Как верно подчёркивает председатель Русской общины 
Крыма С. П. Цеков, «до тех пор, пока не будет сформировано Русское национальное движение, пока на площадь не выйдут 
10-15 тысяч человек в защиту своих законных прав,— права русско-культурного населения будут нарушаться». А здесь 
кроются важнейшие проблемы для всего Русского мира, решения которых ещё не видно.

И в первую очередь: русское движение почти нигде не представлено в политике. Отчасти это уже не так для стран 
ЕС  (и  это  завоевания  самого  последнего  времени),  но  это  полностью  так  для  Украины.  Интересы  русскоязычного 
избирателя обещают отстаивать партии, далёкие от русской идентичности и собственно русских проблем, партии русских 
интересов. Потенциально располагая очень крупным электоратом, она могла бы проводить через парламент важнейшие 
для них решения и, возможно, участвовать в деятельности коалиционных составов правительства. Однако до 2007 года 
даже разговоров о перспективе её создания почти не шло. однако пользующиеся господством на региональном уровне 
власти  (в  советах)  и  значительным  влиянием  в  столице.  Такая  ситуация  приводит  к  стагнации  русского  движения,  к 
замораживанию основных проблем. Их решение — только в формировании русскоязычными гражданами Украины

И только на днях — 8 декабря 2007 г.— Объединение «Русское содружество» издало специальную декларацию о 
необходимости создания новой политической партии, для которой главной целью являлась бы защита прав и интересов 
русского  населения  Украины.  Такое  заявление  со  стороны  одного  из  крупнейших  панукраинских  объединений  русских 
общественных  организаций  можно  считать  крайне  важным  моментом  —  тематика  создания  Русской  партии  вошла  в 
политический дискурс страны.  

Впрочем,  в  этой сфере ситуация на Украине выглядит даже более оптимистично,  чем в самой России. Здесь 
основная проблема создания и проведения государственной политики в отношении «соотечественников за рубежом» — 
несформированность  собственной  идентичности,  понятия  национальной  субъектности.  Прежде  всего,  неясно  кого  же 
считать собственно «российским соотечественником».  В законе «О государственной политике Российской Федерации в 
отношении соотечественников за рубежом», принятом еще в мае 1999 года, под соотечественниками понимаются: граждане 
Российской  Федерации,  проживающие  за  рубежом;  выходцы  (эмигранты)  из  России  (всех  признанных  форм  ее 
государственности); лица, состоявшие в гражданстве СССР, а также потомки всех перечисленных групп, за исключением 
потомков  лиц  титульных  наций  иностранных  государств.  По  такой  широкой  трактовке,  до  сих  пор  господствующей  в 
российском законодательстве,  под  определение  «соотечественник»  подпадает  большая часть  коренных  жителей  таких 
давно отсоединённых от России стран, как Польша и Финляндия, не говоря уж о представителях титульных наций стран 
«ближнего зарубежья».

По  более  узкой  трактовке  под  «соотечественниками»  понимаются  носители  культуры и  языка  какого-либо  из 
«коренных народов России». Однако, в отличие, например, от татар, за русскими нигде в законодательстве не закреплён 
статус  коренного  народа  России.  Русские  остаются  народом,  не  имеющим  своего  институционализированного 
самоуправления  и  какой-либо  политической  субъектности.  Соответственно,  федеральной  наднациональной  власти 
довольно  сложно  заниматься  спонсированием  формирования  такой  субъектности  среди  русских  за  рубежом.  Москва 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

47



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

навязывает их организациям использование и своей юридической лексики,  по которой можно говорить не о русских, а 
только о российских соотечественниках. 

Примечательно, что это свойство современной российской государственности полностью воспроизводит и такая 
церковная организация, как Всемирный Русский Народный собор. Проведённый в марте этого года IX съезд особенно остро 
выявил его ориентацию только на внутрироссийские проблемы, а не на проблемы русских людей по всему миру. Например, 
представители татарского мусульманского духовенства играли в формировании его повестки дня гораздо более заметную 
роль, чем православные граждане Украины.

Российский  дипломатический  язык  не  позволяет  ясно  сформулировать  объекты государственной  политики  по 
поддержке  соотечественников,  поставить  ясные  цели  и  задачи  взаимодействия  с  ними.  В  какой-то  степени  ситуацию 
спасает упор на статус русского языка, являющегося и государственным языком РФ. Также помогает лексическая игра с 
новоусвоенным языком российской политкорректности. К примеру, одной из главных целей, обозначенных в Декларации 
Объединения «Русское содружество», прописана «консолидация прежде всего русских объединений, которые преобладают 
среди организаций российских соотечественников Украины».

И тем не менее, ни на Украине, ни в остальном мире пока что невозможно сформировать систему российского 
покровительства  собственно  русским  общинам.  Значительную  роль  в  системе  российских  связей  с  организациями 
«российских  соотечественников  за  рубежом»  продолжают  играть  организации  вроде  Всемирного  конгресса  татар, 
отстаивающие с помощью них свои своеобразные интересы. Это, в свою очередь, препятствует решению такой важнейшей 
проблемы русских за границами России, как отсутствие общего механизма согласования позиций и целей, координации 
действий.  

Использование  российского  наднационального  понятия  о  «соотечественниках»  имеет  и  другие  негативные 
последствия.  Сейчас  в  России  действует  программа  «О  добровольном  переселении  в  Россию  соотечественников, 
проживающих за рубежом». Избрано 12 «пилотных» регионов, готовых к приёму мигрантов. Однако на деле это политика 
привлечения  в  Россию  представителей  народов  бывшего  СССР,  которые  сильно  изменяют  этнический  ландшафт 
российских территорий. При этом собственно русское население ближнего зарубежья не получает никаких преференций.

Одним из способов обойти понятие «российский соотечественник» стала фактическая легализация в этом году 
такого понятия как «Русский мир» и, соответственно, «ценности Русского мира», «интересы Русского мира». Юридического 
закрепления  этого  понятия  по-прежнему  нет,  однако  его  употребление  распространяется  всё  более  широко.  К 
положительным моментам стоит отнести и всё более утверждающееся за рубежом лингвоцентричное понятие о «русских». 
Большинство русских организаций заявляют, что в сферу их деятельности попадает всё русскоязычное население их стран 
и регионов. Именно такому пониманию русскости и способствует, в условиях господства в России био-социальных понятий 
об этнической идентичности, выражение «Русский мир».

Особенно это важно для Украины, где на значительных территориях различие между «русскими» и «украинцами» 
носит откровенно фиктивный характер графы «национальность» в  старых паспортах.  Оно при этом не имеет никакого 
выражения ни в культуре, ни и языке. К сожалению, Россия до сих пор не сделала различия в своей политике относительно 
организаций российских соотечественников в странах нетрадиционного проживания русских и в странах, в которых русские 
имеют историческое право считаться автохтонным населением. В Координационном совете соотечественников, например, 
Украину представляет всего три человека — как просто от одной из стран проживания русских диаспор. 

Немаловажно, что некоторые организации это свойство российской политики пытаются преодолеть (по крайней 
мере, на уровне утверждений). В одном из заявлений Объединения «Русское содружество» довольно открыто говорится, 
что вся «Украина — неотъемлемая часть Русского Мира». Возможно, выход из этой ситуации может быть найден через 
введение  в  российский  понятийный  обиход,  помимо  «Русского  мира»,  ещё  и  понятия  о  «Русской  земле».  Будучи 
традиционным  для  русской  культуры,  оно,  кстати,  по-прежнему  актуально  для  Русской  православной  церкви  как 
обозначение  пределов  традиционной  канонической  территории.  Только  тогда  русские  Украины  в  глазах  российских 
чиновников  смогли  бы  превратиться  из  эмигрантских  общин  в  полноправные  части  русского  народа,  оторванные  от 
российской государственности.

И всё же надо признать, что такое «нововведение» означало бы революцию во всей системе государственной 
идентичности РФ.

Вопросы консолидации
Выступление Председателя Исполкома Русской общины Крыма Слюсаренко О.А. на круглом столе: «Год после  

Второго Всемирного конгресса российских соотечественников в Санкт-Петербурге. Вопросы консолидации» 
11.12.2007, http://www.rdu.org.ua   

 О. Слюсаренко  
Уважаемые соотечественники, коллеги!
Делегация Русской общины Крыма прибыла на Конференцию для того, чтобы озвучить свою позицию по вопросу о 

консолидации русских организаций Украины.
В условиях ощутимого натиска украинских правонационалистических сил и постигших нас поражений последних 

лет,  мы  с  вами  совершенно  справедливо  говорим  о  необходимости  консолидации  усилий  представителей  русских 
организаций  Украины,  которые  обладают  на  данном  этапе  разными  возможностями  и  потенциалом,  но  вместе,  в 
перспективе способны представлять серьёзную общественно-политическую силу на Украине. 

При  этом  сразу  хочу  отметить,  –  пользуясь  присутствием  представителей  Росзарубежцентра  и  работников 
российского МИДа, – никакой консолидации представителей русских организаций на Украине не состоится, если в России – 
в центре Русского Мира, на соответствующем уровне, не будет в этом отношении выработан  и принят  государственный 
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заказ, не будут поставлены задачи государственной важности, нацеленные на консолидацию русских и пророссийских сил 
на Украине! 

Если  всё  в  работе  с  соотечественниками  будет  оставаться  на  уровне,  я  бы  сказал,  «культурологического 
примитива», действуя по принципу: одному соотечественнику баян, другому – гармонь, третьему ещё какую-то безделушку, 
– то, конечно же, серьёзного прорыва в деле консолидации русских на Украине не наступит. Такой подход, в принципе, не 
стимулирует к консолидации. Напротив, он развращает, распыляет и без того структурно слабые русские силы на Украине. 
А,  значит,  на  Украине  будет  сохраняться  угроза  гуманитарной  катастрофы  в  отношении  Православной  Русской 
Цивилизации,  что  мы  сегодня  уже  можем  наблюдать  на  примере  откровенно  провокационных  инициатив  и  действий 
президента Ющенко и его сторонников. И эта угроза, рано или поздно, обязательно станет угрозой и для самой России. И 
если сегодня «цветные революционеры» оказались не в состоянии опрокинуть Россию, возглавляемую В.Путиным, то кто 
знает, что будет завтра, или послезавтра… 

Мир взаимосвязан и Русская Украина, неразрывно связана с русской культурой в России. Поражение «русской 
Украины» в противостоянии с антирусскими силами неизбежно повлечёт за собой угрозу для России, как оплота Русского 
Мира,  Русской  Цивилизации,  против  которой  на  протяжении  вот  уже  многих  столетий  ведут  свою  борьбу  западные 
миссионеры. 

В  течение  последних  15-ти  –  16-ти  лет,  разговор  о  положении  российских  соотечественников,  внезапно 
оказавшихся за пределами современной России, складывался достаточно трудно. Тому, очевидно, были свои причины. 
Слишком уж в непростой ситуации оказалась уцелевшая Россия и весь Русский Мир после катастрофы 1991 года.

К  сожалению,  масштаб  политического  кругозора  новой  российской  элиты  на  начальном этапе  постсоветского 
развития  демократической  России  оказался  существенно  ниже  традиционного  для  Российской  государственности 
геополитического масштаба.

Целые  регионы  исторической  России,  компактно  заселённые  представителями  русского,  русскокультурного 
сообщества, с распадом Советского Союза оказались вне поля зрения и интересов нового российского руководства. Такое, 
прямо  скажем,  драматическое  положение  вещей  в  итоге  позволило  представителям  молодых  национальных  элит  при 
поддержке западных «партнёров» навязать дезориентированному русскокультурному населению свою политическую волю, 
нацеленную на построение независимых от России национальных государств.

В  случае  с  Украиной,  а  также  в  большинстве  других  случаев,  политика  построения  независимых  от  России 
государств содержала в себе чётко выраженную антирусскую и антироссийскую направленность!..

Впрочем, Россия неоднократно в своей истории демонстрировала способность к самоочищению и возрождению.
И  мы,  современники,  соотечественники,  проживающие  на  Украине,  теперь  вместе  с  большинством  россиян 

благодарны  Путину  Владимиру  Владимировичу,  за  то,  что  он,  став  во  главе  России  в  столь  драматический  период 
отечественной истории, направил все свои силы на возрождение России, и ему многого удалось на этом пути добиться!

Однако много ещё предстоит сделать.
В интересах развития современной России, восстановления исторически присущего ей политического могущества, 

руководству  Российской  Федерации  необходимо  будет  существенно  активизировать  свои  усилия  по  укреплению 
взаимодействия  с  представителями  многомиллионного  русскокультурного  населения,  компактно  проживающего  в 
сопредельных Российской  Федерации государствах  т.н.  «ближнего зарубежья».  И,  прежде всего,  речь  должна идти об 
укреплении  взаимодействия  с  представителями  Православной,  русскокультурной  Украины,  являющейся  составной  и 
неотъемлемой частью Русской Цивилизации!

Ключевое  внимание  при  этом  должно  уделяться  развитию  взаимодействия  с  представителями  русского 
общественно-политического движения на Украине, для чего сегодня имеются достаточно благоприятные возможности. 

Конечно же важно,  в работе с  соотечественниками проводить мероприятия,  которые будут  напоминать нам о 
правописании «Жи» «Ши» в русском языке – по своему, это действительно важно!.. 

Но куда важнее теперь, для русскокультурной Украины, а значит и для России, её правящих политических элит, в 
условиях  «оранжевого»,  националистического  натиска,  оказывать  всестороннюю,  последовательную  поддержку 
представителям  возрождающегося  на  Украине  русского  общественно-политического  движения.  А  это  целый  комплекс 
вопросов и задач – информационного, материально-технического, политического и культурного характера!…

Согласитесь, что влиятельная на сегодняшний день украинская «просвіта» не существовала бы в том виде, в 
котором она сегодня представлена, если бы на протяжении длительного периода времени не действовало мощное, хорошо 
финансируемое  украинское  политическое  движение,  которое  всегда  выполняло  политический  заказ  западных  держав, 
всегда противостояло России и Русской Цивилизации – в этом состоит его ложная, деструктивная сущность, его ущербная 
внутренняя природа. 

Быть украинцем – значит не быть русским. Из этой гипертрофированной логики вытекают теперь все наши беды…
По аналогии, русская культура не сможет защищать себя эффективно на территории современной Украины без 

серьёзной  политической поддержки со  стороны русского общественно-политического движения.  И если уж говорить  об 
исторической  ответственности  современной  России  перед  Русским  Миром,  русскокультурной  Украиной,  то  эта 
ответственность  теперь,  прежде  всего,  состоит  в  том,  чтобы  на  Украине,  наконец-то,  появилась  мощная  русская 
общественно-политическая сила. 

В  качестве  прообраза  такой  общественно-политической  силы  предлагаю  рассмотреть  возможности  Русской 
общины Крыма – крупнейшей на территории Украины организации российских соотечественников, – которая на данном 
этапе формируют пятую часть парламента Автономной Республики Крым, участвует в формировании правительства АРК, 
имеет своего представителей в Верховном Совете Украины, то есть, непосредственно представляет правящее в Крыму 
политическое большинство. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В этом отношении в Крыму у представителей русского движения накоплен значительный опыт, который мы, со 
временем, намерены распространить на всю Украину!

Крым, при внимательном отношении к полуострову со стороны российского руководства, в короткий срок может 
превратиться в форпост российской политики на Украине. 

Мы  в  Крыму  убеждены  в  том,  что  такой  подход  полностью  соответствует  коренным  интересам  братских 
восточнославянских  народов  –  великорусов  и  югорусов,  –  веками  представлявших одну  культуру,  одну  религию,  одно 
государство!

Достигнув  определённого  успеха  в  Крыму,  наращивая  свою  общественно-политическую  инициативу,  мы  – 
представители  Русской  общины  Крыма,  –  полагаем,  что  оптимальным  решением  задачи,  связанной  с  установлением 
необходимого  взаимодействия  между  представителями  официальных российских  структур  и  представителями  русского 
общественно-политического  движения  на  Украине,  должно  стать  решение  (принятое  на  соответствующем  уровне)  о 
назначении  из  числа  российских  чиновников  первого  порядка  Куратора  для  Украины,  а  точнее  сказать  для  Русского 
движения Украины.

Такой Куратор, по нашему мнению, должен обладать оперативными возможностями для решения всего комплекса 
вопросов, касающихся консолидации и развития русского общественно-политического, национально-культурного движения 
на Украине.

При этом, – что имеет первостепенное значение, – официальная Россия, должна будет определиться со своим 
респондентом  на  Украине.  Мы  настаиваем  на  том,  что  респондент,  с  которым  будут  работать  все  без  исключения 
российские структуры под патронатом высокопоставленного российского Куратора должен быть для России на территории 
Украины в  единственном лице!  Вот  тогда-то  и  наступит  столь  желанная и  по  настоящему  необходимая  консолидация 
представителей русских организаций Украины. В таких условиях мы будем вынуждены договариваться и объединяться в 
одну интегрированную организацию российских соотечественников, понимая, что только в таком формате на нас будут 
обращать внимание официальные российские структуры и с нами работать. 

Опыт Русской общины Крыма и определённый феномен её успеха прямо свидетельствует о конструктивности 
такого подхода. В Крыму для официальной России и её структур нет никаких других русских организаций, кроме Русской 
общины Крыма – и это правильно!  Это вынудило нас и позволило нам объединится вокруг  Русской общины Крыма и 
достигнуть, в итоге, неплохих результатов.

При этом Русская община Крыма остаёмся открытой организацией для всех, кто желает работать в нашей русской 
теме, а она сама по себе многоплановая, где есть место и культурологии, и политике и бизнесу, поэтому всем хватает 
работы!..

В  целом  мы  считаем,  что  итогом  нашей  совместной  работы  должно  стать  создание  мощной  Веукраинской 
организации российских соотечественников – Русской общины Украины или Русского движения Украины (на эту тему можно 
подискутировать), – за союзнические отношения с которой конкурировали бы между собой ведущие политические партии, 
представляющие интересы избирателей юго-восточных и центральных регионов Украины.

Используя такую тактику и такие возможности, представители русского общественно-политического, национально-
культурного движения Украины смогут существенно влиять на развитие общественно-политической ситуации на Украине в 
интересах укрепления единства многонационального Русского Мира, возрождения единства и могущества нашей Великой 
Родины!

Эта задача не является простой с учётом возникших за последние годы обстоятельств.  Но она выполнима с 
учётом потенциала промышленно развитого, русскокультурного Юго-Востока Украины и, что самое главное, возможностей 
возрождающейся, суверенной России.

Об этом мы с вами должны говорить уже сегодня, чтобы завтра наш голос, наше мнение были услышаны теми, от 
кого многое  продолжает  зависеть,  а  послезавтра –  мы с вами сообща смогли  бы достигнуть  желаемого  результата  – 
консолидации русских и пророссийских сил и воссоединения (!) Православной Украины с Православной Россией.

Повторю, Путь этот непростой, – трудный. Но у нас с вами нет другого, более достойного пути. 
г. Киев, 8 декабря 2007 г. 

Москва и соотечественники
Шедевры «русского зарубежья» - во Львове

13.12.2007, http://www.lviv.mid.ru 
 Александр КАТАЧИН  

В начале декабря Русский культурный центр во Львове посетила представительная делегация из столицы России. 
Разумеется, почётные гости приехали не с пустыми руками: в подарок львовянам они привезли около трёхсот прекрасно 
изданных книг из Библиотеки-фонда правительства Москвы «Русское зарубежье».

Передавая  издания  Русскому  Дому,  начальник  управления  по  работе  с  соотечественниками  и  странами  СНГ 
Росзарубежцентра  Татьяна  Полоскова  выразила  надежду,  что  привезённая  литература  непременно  обретёт  своего 
неравнодушного  читателя,  а  усилия  русских  общественных  организаций  по  сохранению  и  развитию  русского  языка  и 
культуры в Украине обязательно принесут свои плоды. Выпала на её долю и ещё одна приятная миссия. Дело в том, что 
музыканты-энтузиасты  давно  мечтали  создать  при  РКЦ  детскую  студию,  а  затем  и  ансамбль  струнных  музыкальных 
инструментов.  Вот  только  денег  на  гитары  и  домры  катастрофически  не  хватало…  И  вот  –  свершилось!  Под  гром 
аплодисментов  Татьяна  Владимировна  передала  недостающие  средства  администрации  Дома  на  Короленко  в  фонд 
создания будущего ансамбля.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заместитель председателя Русского общества им.А.Пушкина и вице-президент Украинской Академии Русистики 
Валерий  Провозин  искренне  поблагодарил  правительство  Москвы  и  Росзарубежцентр  за  столь  щедрые  дары,  ведь 
пополнение книгохранилища Русского Дома новыми современными изданиями – огромный праздник для всех читателей. 
Созданная десять  лет  назад усилиями  немногих  профессионалов,  библиотека  РКЦ на  сегодня остаётся  единственной 
русской во всём городе. В её фондах сейчас более 8000 книг, пятая часть из которых – подарки россиян.

Подробнее об истории создания и основных направлениях деятельности Библиотеки-фонда «Русское зарубежье» 
рассказал её директор Александр Федотов. С момента основания в 1995 г. сотрудниками проведена огромная работа по 
возвращению  на  родину  ценнейших  книг,  рукописей,  архивных  материалов,  связанных  с  жизнью  и  творчеством 
выдающихся соотечественников. Сейчас здесь хранятся и постепенно будут издаваться рукописи Цветаевой, Шмелёва, 
Бердяева, Мережковского, Деникина и др. Плодотворно работает и издательство «Русский путь», выпустившее в свет более 
250 книг по истории русского зарубежья. Презентуемые издания – лишь часть огромного архипелага под названием Русский 
Мир.

Во  встрече  с  активом Пушкинского  общества  приняли  участие  и  представители  писательского  цеха.  Алексей 
Варламов  –  известный  филолог,  доктор  наук,  профессор  МГУ,  автор  книг  из  серии  «ЖЗЛ»  о  Михаиле  Пришвине, 
Александре  Грине,  Григории  Распутине,  Михаиле  Булгакове.  Последний  по  времени  его  труд  –  беллетризированная 
биография Алексея Толстого – была отмечена многими критиками за свежий взгляд и новое осмысление жизненного и 
творческого пути знаменитого наследника графского титула. В жизни самых известных литераторов, – уверен А.Варламов, – 
есть множество непрочитанных, а то и вовсе загадочных страниц.

А вот Павел Проценко посвятил своё творчество исследованию такой непростой темы как человек в истории и его 
судьба  в  20-м  веке.  Он  рассказал  о  работе  над  своими книгами «Марфа  Цветочница»  (хроника  крестьянской  семьи), 
«История одного побега» (жизнь и подвижническое служение России епископа Варнавы), «Мироносицы в эпоху ГУЛАГа». 
Сейчас он вплотную занимается трагической темой голодомора и раскулачивания в Украине и России. По мнению писателя, 
официальная позиция украинских властей в этом вопросе однобока и бесперспективна, ведь голодали и в Сибири, и в 
Поволжье, и во многих других регионах тогда ещё огромной страны. Документальный фильм о событиях того периода, 
созданный при участии П.Проценко, вскоре станет доступным широкому зрителю.

В  заключение  вице-консул  РФ  во  Львове  Аврам  Вранчану  ещё  раз  поблагодарил  россиян  за  заботу  о 
соотечественниках и за посильную помощь им. Главное – не опускать в бессилии руки, а плодотворно и неустанно работать 
во имя популяризации русской  культуры,  расширения общего  русскоязычного информационного пространства.  И  тогда 
будут и новые книги, и чудесные ансамбли, и великолепные концерты. 

Об авторе: Александр КАТАЧИН Пресс-секретарь Русского культурного центра  

Меньше слов, а больше дела
Виктор Михайлов

Во  время  проведения  предвыборной  кампании  многие  кандидаты  в  депутаты  Госдумы  много  говорили  о 
необходимости  оживления  работы  с  российскими  соотечественниками  и  целесообразности  внесения  изменений  и 
дополнений     в Федеральный закон от 24 мая 1999 г. N 99-ФЗ "О государственной    политике    Российской    Федерации   в  
отношении соотечественников за  рубежом". Правда, эти разговоры  ведутся уже с 2000 года, «а воз и ныне там». 

В отличии от федеральных органов,     в целях совершенствования работы по осуществлению государственной 
политики   в  отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом, Правительство Москвы 13 ноября 2007 года 
вынесло  постановление  «О  концепции  закона  города  Москвы «О  поддержке  соотечественников  за  рубежом  органами 
государственной власти города Москвы» . 

     Постановлением  Правительство  Москвы    одобрило    Концепцию  закона.   Поручило  Департаменту 
внешнеэкономических и международных связей города Москвы обеспечить  разработку  проекта  закона  города  Москвы 
"О поддержке соотечественников за рубежом органами государственной власти города Москвы" и в   IV квартале 2008 г. 
внести его на рассмотрение Правительства Москвы.       Контроль за выполнением настоящего постановления возлагается 
на  руководителя   Департамента   внешнеэкономических  и  международных  связей  города  Москвы  Мурадова  Г.Л.   и 
заместителя Мэра Москвы в Правительстве Москвы Петрова А.В.

Ниже  мы  публикуем  проект  Концепции  закона  города  Москвы  «О  поддержке  соотечественников  за  рубежом 
органами  государственной  власти  города  Москвы».  И  надеемся,  что    соотечественники  примут  активное  участие  в 
обсуждении проекта.

Концепция закона города Москвы 
"О поддержке соотечественников за рубежом органами государственной власти города Москвы"

     I. Современная ситуация в сфере обеспечения государственной   поддержки соотечественников за рубежом 
органами  государственной власти города

     В соответствии с Федеральным законом от 24 мая 1999 г. N 99-ФЗ "О государственной    политике    Российской 
Федерации   в   отношении соотечественников за  рубежом"  (далее  -  Федеральный  закон)  органы государственной 
власти   города   Москвы   как   и  органы  государственной  власти  других  субъектов  Российской  Федерации  наделены 
полномочиями  по осуществлению следующих мероприятий по поддержке соотечественников:

     -  стимулирование    сотрудничества    российских    организаций     с  хозяйствующими    субъектами 
соотечественников,   содействие  созданию совместных    организаций,     товариществ    и    обществ,      участию 
соотечественников  в  инвестициях  в  российскую экономику,  поощрение связей российских  организаций  независимо  от 
форм  собственности  с иностранными   предприятиями,   на  которых  работают  преимущественно соотечественники, 
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развитие взаимовыгодной  кооперации  между  ними  в соответствии    с    законодательством    Российской    Федерации    и 
законодательством иностранных государств (часть 1 статьи 16);

     - оказание  в социальной области поддержки социально незащищенным категориям соотечественников (часть 2 
статьи 16);

     -  поддержка   соотечественников   в   деле   сохранения  и  развития  их  культурного  наследия   и   языка,  
являющихся  неотъемлемыми  элементами самобытности  соотечественников,  в  получении  ими  равного доступа к 
образованию на всех уровнях и на родных языках  и  совершение  с  этой целью соответствующих действий (часть 1 статьи  
17);

     - всестороннее    сотрудничество    с     национально-культурными автономиями соотечественников (часть 2 
статьи 17);

     -оказание помощи культурным центрам,  культурно-просветительским организациям,  библиотекам,  архивам, 
музеям,   театрам,  музыкальным  и  хореографическим    ансамблям,    художественным    студиям    и     другим 
профессиональным     и     любительским     творческим     коллективам соотечественников,   содействие    изучению 
культурного     наследия  соотечественников,   всем   видам   культурного   обмена   между  Российской  Федерацией  и 
соотечественниками (часть 4 статьи 17);

     - способствование  сохранению  соотечественниками  знания  родных языков национальностей Российской 
Федерации,  созданию условий для  их изучения  и  употребления  для обучения и получения информации на этих языках в 
соответствии с международными договорами Российской Федерации с учетом законодательства иностранных государств 
(часть 5 статьи 17);

     - содействие получению лицами,  состоявшими в  гражданстве  СССР, наравне   с   гражданами   Российской  
Федерации   среднего   и   высшего  профессионального  образования,  повышению  ими  квалификации,  в  том  числе  в 
аспирантуре    и    докторантуре,    в   учебных   заведениях   и научно-исследовательских учреждениях в Российской 
Федерации  (часть  6 статьи 17).

     Согласно статье  25  Федерального  закона  до  сведения   органов государственной  власти  субъектов 
Российской Федерации,  в том числе города Москвы,  доводятся результаты  государственного  мониторинга  в области 
отношений   с   соотечественниками,   включающие  анализ  и  оценку  положения  соотечественников,   банк  данных, 
прогнозирование ситуации и проведенные научно-исследовательские работы. 

     Статьей 26 Федерального закона предусмотрена возможность создания при  органах  государственной  власти 
субъектов  Российской Федерации представительных   общественно-консультативных   органов   -   советов (комиссий) 
соотечественников,  порядок  формирования задачи и функции которых  устанавливаются  органами  государственной 
власти  субъектов Российской  Федерации  с  учетом  законодательства субъекта Российской Федерации.

     При этом  отдельно  в  статье  19.1  Федерального закона выделены
следующие  полномочия   органов   государственной   власти   субъектов Российской Федерации:
     - разработка и принятие законов и иных нормативных правовых актов субъектов Российской Федерации в 

соответствии с федеральными законами;
     - разработка, принятие и реализация программ субъектов Российской Федерации;
     - другие полномочия, определенные федеральными законами.
     В соответствии  со  статьей 23 Федерального закона финансирование деятельности в области отношений с 

соотечественниками   осуществляется,  в   том  числе  за  счет  средств  бюджета  субъекта  Российской  Федерации,   в 
соответствии с полномочиями, установленными федеральными законами.

     Таким образом,   федеральное   законодательство   предусматривает достаточно    широкие    возможности 
для     деятельности     органов  государственной   власти   субъектов   Российской   Федерации  по  поддержке 
соотечественников,  в том числе и по нормативному регулированию в этой сфере.

     При этом органы государственной власти города Москвы  традиционно уделяли    большое    внимание 
поддержке   соотечественников.   Так постановление Правительства Москвы от 18 сентября  2001  г.  N  844-ПП определило  
основные  направления  работы  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом.   Были  приняты  Комплексная  целевая 
среднесрочная  программа поддержки    соотечественников    за   рубежом   на   2003-2005   годы (постановление 
Правительства  Москвы от  24 сентября 2002 г.   N  785-ПП),  Комплексная     целевая    среднесрочная    программа 
осуществления государственной политики в отношении соотечественников за  рубежом  на 2006-2008  годы (постановление 
Правительства Москвы от 6 сентября 2005 г.  N 679-ПП).  Практически все органы  исполнительной  власти  города Москвы 
так или иначе задействованы в работе с соотечественниками.  Для ее  координации  создана  Межведомственная  комиссия 
по   работе   с соотечественниками за рубежом (постановление Правительства Москвы от 8 января  2002  г.  N  17-ПП).  На  
законодательном  уровне   вопрос   о государственной поддержке соотечественников в Москве не урегулирован.

     В то  же  время   есть   ряд   аргументов   в   пользу   принятия соответствующего закона города Москвы.
     Во-первых, Москва больше других  субъектов  Российской  Федерации уделяет  внимание  этой  проблеме. 

Поэтому  было  бы  логично,  чтобы соответствующий закон города Москвы стал одним из первых  региональных законов  в 
этой сфере и соответственно ориентиром для других субъектов Российской    Федерации    в    осуществлении    должной 
поддержки соотечественников.  Москва  тем  самым  закрепит свой приоритет в этой сфере.

     Во-вторых, закон   является  наиболее  стабильной  по  содержанию формой нормативного правового акта. 
Положение русскоязычного населения в   ряде   стран   ближнего   зарубежья   продолжает  быть  непростым:

соотечественники испытывают трудности в реализации  своих  гражданских прав,   не  всегда  имеют  возможность 
влиять   на   принятие   решений,  касающихся  положения  российской  диаспоры;   существенно  ограничены   для 
представителей  не  титульных  национальностей (большинство из которых составляют русские и "русскоязычные")  права 
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на  труд  и  на  занятие должностей  в  государственных  структурах,  получение  образования  и информации на родном 
языке, на сохранение этнокультурной самобытности.

Та   поддержка,  которая  оказывается  им  Россией  с  федерального  и регионального  (прежде  всего,  из 
Москвы)  уровня,  является  мощным позитивным  стимулом для соотечественников,  дает им надежду на лучшее будущее 
их   и   их   детей.   Закрепление   инструментов   поддержки соотечественников в законе города Москвы позволит им 
убедиться,  что и получаемая ими от Москвы помощь не имеет в  настоящее  время  конечных пределов  по  срокам  и  на 
нее  можно  рассчитывать  в  определенной временной  перспективе.  Это  само  по  себе  даст   им   определенную 
поддержку.

     В-третьих,  собственно   перечня   мероприятий,   даже   сведенных    в  программу,   для  полноценного 
осуществления поддержки соотечественников недостаточно.  Необходимо закрепить уже сформированную  инфраструктуру 
деятельности по поддержке соотечественников на законодательном уровне, чтобы при гибкости состава мероприятий по 
поддержке   соотечественников  обеспечить   жесткость   инфраструктуры   как   базовой  основы  обеспечения  этой 
деятельности.   Также  было  бы  полезно   для   повышения   системности  подзаконного     регулирования    и 
правоприменительной    деятельности  установить    отдельные    правила,     касающиеся     взаимодействия     с 
организациями   соотечественников.    Таким   образом,    значимость    и  содержание  общественных  отношений   в 
рассматриваемой  области,   их нынешнее   и   предполагаемое   развитие  обусловливают  настоятельную потребность 
правового решения ряда вопросов на  уровне  закона  города Москвы.

     В-четвертых,  нарастает   активность   работы   федеральных    органов  государственной    власти   по 
осуществлению  государственной  политики Российской Федерации в отношении  соотечественников  за  рубежом.  Это 
требует от субъектов Российской Федерации, особенно от города Москвы - столицы Российской  Федерации,  деятельного 
участия  в  осуществлении поддержки    соотечественников,    свидетельством    актуальности    и современности  которого 
для  органов  государственной  власти  города Москвы как раз и может быть принятие предлагаемого закона.

Наконец, нельзя  упускать  из  виду  еще   одно   обстоятельство.
Контакты  с  соотечественниками  могут использоваться и для реализации экономических интересов Москвы.  За 

прошедшие  годы в   диаспоре   нового  зарубежья   произошли  качественные  изменения.   Сформировалась  социально 
адаптированная часть российской диаспоры, "вписавшаяся" в новые реалии и  при  этом  желающая  сохранить  связи  с  
Россией.   При  организации  системного  взаимодействия  с  социально  адаптированной  частью  российской  диаспоры, 
заинтересованной  в экономическом,  информационном и других видах  сотрудничества  с  организациями  города  Москвы, 
не   только создается   мощный   инструмент  реализации  интересов  Москвы,  но  и появляются   внутренние   условия  
для   финансовой,   социальной   и политической    поддержки   остальных   слоев   диаспоры.   При   этом экономическое  
взаимодействие  как  форма  поддержки  соотечественников также   требует   правового  регулирования,  которое  могло  бы 
найти отражение в законе.

     Таким  образом,   налицо   предпосылки   для   принятия   закона  города  Москвы    "О    поддержке 
соотечественников   за   рубежом    органами государственной власти города Москвы".

        II. Цели и предмет регулирования закона города Москвы
          "О поддержке соотечественников за рубежом органами
                государственной власти города Москвы"
 Проект закона  города  Москвы  "О  поддержке соотечественников за рубежом органами государственной власти 

города   Москвы"   должен   быть  направлен  на  регулирование  отношений,  связанных  с  реализацией  органами 
государственной  власти  города  Москвы  мер  поддержки   соотечественников,  развивающих    и    дополняющих 
соответствующие   меры,  установленные Федеральным законом от 24 мая  1999  г.  N  99-ФЗ  "О  государственной политике 
Российской   Федерации  в  отношении  соотечественников  за рубежом".

 Целями деятельности  органов государственной власти города Москвы по  поддержке  соотечественников  (и 
соответственно  целями   закона) являются   оказание,   дополнительно   к  осуществляемой  федеральными органами 
государственной власти,  поддержки и помощи соотечественникам в  реализации  и  обеспечении  прав  и  свобод человека 
и гражданина в соответствии с общепризнанными  принципами  и  нормами  международного права,     международными 
договорами     Российской     Федерации, законодательством  Российской  Федерации,  с  учетом  законодательства 
иностранных    государств,    а    также    использование   потенциала соотечественников  для   реализации   задач  
культурного,   научного, экономического и социального развития города Москвы.

     Субъектами поддержки   в    соответствии    с    законом    будут соотечественники за рубежом,  определяемые в 
соответствии со статьей 1 Федерального закона:

     - граждане   Российской   Федерации,   постоянно  проживающие  за пределами Российской Федерации;
     - лица,    состоявшие   в   гражданстве   СССР,   проживающие   в государствах,  входивших в состав СССР, 

получившие   гражданство   этих  государств  или  ставшие  лицами  без  гражданства;       -  выходцы   (эмигранты)   из 
Российского   государства,   Российской  республики,     РСФСР,     СССР    и    Российской    Федерации,    имевшие 
соответствующую  гражданскую  принадлежность  и   ставшие   гражданами иностранного  государства  либо  имеющие вид 
на жительство или ставшие лицами без гражданства; 

     - потомки   лиц,   принадлежащих   к  вышеуказанным  группам,  за исключением потомков лиц титульных наций  
иностранных государств.

     При этом  законом  будет допускаться установление иными правовыми актами Москвы отдельных категорий 
соотечественников   для   определения  особенностей   поддержки  соотечественников  с  учетом  их  принадлежности  к 
социальным группам,  странам проживания,  а также по  иным  признакам.
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Например,  в  качестве  лиц,  к  которым  применяются  особые  меры  поддержки,  могут  быть  выделены 
соотечественники  -  ветераны  Великой   Отечественной  войны,      молодые      соотечественники,      социально 
нуждающиеся соотечественники,  соотечественники,  проживающие  в  странах  СНГ   и Балтии.   То,   что   данные 
категории  не  закрепляются  в  основном непосредственно  законом,  обусловлено  приоритетностью   программного 
подхода  при  осуществлении  поддержки  соотечественников и динамизмом политической и экономической ситуации.

     Также предлагается     осуществлять     поддержку     организаций соотечественников   -   некоммерческих 
организаций,   созданных    в соответствии  с  законодательством  страны нахождения,  основной целью деятельности 
которых является поддержка  соотечественников.  Кроме того,  должны    быть    предусмотрены   меры   содействия 
негосударственным некоммерческим    организациям,    систематически    участвующим     в осуществлении  поддержки 
соотечественников  при  условии  их  добровольной  постановки  на  учет  в  специально  уполномоченном   органе 
исполнительной власти города Москвы.

          III. Предполагаемые последствия реализации закона  города Москвы "О поддержке соотечественников за 
рубежом  органами государственной власти города Москвы"

     Принятие закона  города  Москвы "О поддержке соотечественников за рубежом  органами  государственной 
власти  города  Москвы"   позволит упорядочить  регулирование  отношений  в  данной  области  посредством комплексного, 
единообразного  и   непротиворечивого   законодательного решения  комплекса  вопросов,   связанных с реализацией 
государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников.

     Принятие закона   позволит   закрепить   целостную   основу   для деятельности органов государственной 
власти города  Москвы  в  области оказания поддержки соотечественникам,  проживающим за рубежом,  работы органов 
исполнительной  власти  города  Москвы,  будет  способствовать утверждению   положительного   образа   города   Москвы 
в   сознании соотечественников за рубежом и в целом  в  странах  их  проживания,  а также среди субъектов Российской 
Федерации.

     При этом  с  учетом   того,   что   деятельность   по   поддержке соотечественников  за  рубежом  органами 
исполнительной  власти  города  Москвы  уже  осуществляется,   принятие  закона  не   повлечет   существенных 
организационных, финансовых и материальных затрат.

     Реализация закона  потребует   принятия   ряда   правовых   актов Правительства Москвы:
     - о порядке формирования,  задачах и функциях советов  (комиссий) соотечественников;
     - об  участии  представительств  города   Москвы   за   пределами Российской Федерации в осуществлении 

поддержки соотечественников;
     -  о критериях  оценки  эффективности  деятельности  по  поддержке соотечественников,  в  том  числе  

содействии финансовой и материальной поддержки организациям соотечественников;
     - о порядке поддержки соотечественников в социальной сфере (в том числе отбора нуждающихся в поддержке 

соотечественников);
     - об учете организаций соотечественников, пользующихся поддержкой города Москвы.
     В  систему   органов  и  организаций,   осуществляющих  взаимодействие,   поддержку   и   содействие 

соотечественников   за   рубежом   предлагается  включить:   Правительство  Москвы,  консультативный  орган, 
осуществляющий координацию деятельности органов исполнительной власти города  Москвы, структурных   подразделений 
Аппарата  Мэра  и  Правительства  Москвы, государственных учреждений, иных организаций, осуществляющих поддержку 
соотечественников    и     взаимодействие     с     ними    (существующая Межведомственная комиссия по  работе  с 
соотечественниками  за   рубежом),  специально   уполномоченный   орган   исполнительной  власти  города  Москвы 
(существующий  Департамент  внешнеэкономических  и   международных   связей  города   Москвы)   и   иные   органы 
исполнительной  власти  города  Москвы и  государственные  учреждения   города   Москвы  в    соответствии    с    их 
функциями.

     Законом  для      обеспечения       представительства       интересов  соотечественников   в   органах  
государственной  власти  города  Москвы предполагается  предусмотреть  создание  при  органах  государственной власти 
города  Москвы  представительных  общественно-консультативных органов - советов (комиссий) соотечественников.  Они 
будут создаваться на общественных началах.

     Реализация закона не потребует специального  финансирования.  Она будет   осуществляться  в  рамках 
комплексной   целевой   среднесрочной  программы    осуществления    государственной    политики    в    отношении 
соотечественников  за  рубежом  на 2006-2008 годы,  а далее - в рамках аналогичных программ,  которые будут,  в  том 
числе  в  силу  закона, приниматься   в   будущем.   При   этом   закон  не  связывает  органы исполнительной власти города  
Москвы  обязанностями  по  осуществлению определенного объема финансирования.

     Таким образом,  закон  призван  стать  основой  для   дальнейшего развития  существующих  и  внедрения 
новых   механизмов   осуществления  поддержки  соотечественников  за  рубежом  городом  Москвой.   Его   принятие 
систематизирует  эту  деятельность  и зафиксирует ее осуществление как стабильную задачу. При этом он не потребует 
дополнительных ресурсов.

              IV. Структура проекта закона города Москвы "О поддержке соотечественников за рубежом органами
                государственной власти города Москвы"
     Проект закона города Москвы  "О  поддержке  соотечественников  за рубежом органами государственной 

власти города Москвы" должен включать 5 глав и входящие в них статьи.   Первая глава "Общие положения"  должна 
содержать положения, закрепляющие:

     а) систему правовых  актов  города  Москвы  о  соотечественниках.
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Предполагается,   что  конкретные  меры  поддержки  соотечественников  могут  быть  предусмотрены  не  только 
непосредственно в данном законе,  но и  в других   законах  города  Москвы,  содержащих  нормы  об  особенностях 
положения   соотечественников   в   сферах   общественных   отношений, регулируемых  этими  законами,  а также в 
принимаемых  в  соответствии  с  законом  "О  поддержке  соотечественников  органами  государственной  власти  города 
Москвы"  и  иными законами города Москвы других правовых актах города Москвы;

     б) цели деятельности органов государственной власти города Москвы по поддержке соотечественников,  а 
также  принципы  организации  такой деятельности органов государственной власти города Москвы.

     В  качестве   целей   деятельности   органов   государственной   власти  города  Москвы  по  поддержке 
соотечественников предлагается указать:

     - оказание,  дополнительно к осуществляемой федеральными органами государственной   власти,   поддержки 
и  помощи  соотечественникам  в реализации и  обеспечении  прав  и  свобод  человека  и  гражданина  в соответствии  с 
общепризнанными  принципами  и нормами международного права,     международными     договорами     Российской  
Федерации, законодательством  Российской  Федерации,  с  учетом  законодательства иностранных государств;

     - использование потенциала соотечественников для реализации задач культурного,  научного,  экономического 
и социального развития  города Москвы.

     Данный подход    согласуется    с    Федеральным    законом    "О государственной    политике    Российской 
Федерации   в   отношении соотечественников за рубежом",  с  одной  стороны,  определившим  цели государственной 
политики    Российской    Федерации   в   отношении соотечественников,  заключающиеся в оказании государственной 
поддержки  и  помощи  соотечественникам в  соответствии  с  общепризнанными  принципами  и  нормами  международного 
права,  международными договорами  Российской Федерации,  законодательством  Российской Федерации,  а также с 
учетом законодательства  иностранных  государств   в   реализации   и   обеспечении прав    и    свобод    человека   и 
гражданина,  а  с  другой  стороны  - устанавливающим право, а не обязанность органов государственной власти субъектов 
Российской  Федерации  оказывать  дополнительные  к  федеральным  меры  поддержки  соотечественников,   то  есть 
предполагающие   возможность  собственного   целеполагания   органов   государственной   власти  субъекта  Российской 
Федерации  при  принятии  решения   о   такой   поддержке, связанного  в  том  числе  с  социально-экономическими 
задачами самого этого субъекта Российской Федерации.

     Применительно  к        регулированию       принципов       поддержки  соотечественников   органами 
государственной  власти   города   Москвы предлагается   указать,    что   поддержка  соотечественников  органами 
государственной  власти  города  Москвы  осуществляется  в   соответствии   с  принципами   государственной   политики 
Российской Федерации в отношении соотечественников,  установленными указанным  Федеральным  законом,  а также 
следующими  принципами  организации  такой  поддержки  органами государственной власти города Москвы:

     - согласованность     поддержки     соотечественников    органами государственной  власти  города  Москвы  с 
поддержкой,   оказываемой федеральными органами государственной власти;

     - финансовая обеспеченность мероприятий,  проводимых в  отношении соотечественников;
     - привлечение  соотечественников  к  участию   в   разработке   и осуществлении поддержки соотечественников;
     -  обеспечение  равных  возможностей  соотечественников  при   оказании  им   поддержки   с   учетом 

принадлежности к социальным группам и странам проживания;
     - открытость    для   сотрудничества   со   всеми   организациями соотечественников;
     -  доступность    информации    об    осуществлении   городом   Москвой  государственной  поддержки 

соотечественников;
     -  адресность   оказания  поддержки  соотечественникам  и  организациям  соотечественников  исходя  из  их 

возможностей и особенностей;
     - взаимосвязь  содержания  мероприятий,  проводимых  в  отношении соотечественников, их организаций с 

задачами развития города Москвы;
     -  межотраслевое   взаимодействие  органов  исполнительной  власти города Москвы при осуществлении 

поддержки соотечественников.
     При  этом   наличие   в   законе   города  Москвы  принципов  организации  поддержки  соотечественников 

дополнительно к  принципам,  установленным Федеральным  законом,  не  противоречит федеральному законодательству, 
так  как  вновь  устанавливаемые  принципы касаются  именно  организационной  стороны   той    деятельности,    право 
осуществления  которой  в  силу федерального  закона  принадлежит   органам   государственной   власти субъектов 
Российской Федерации;

     в) лица  и   организации,   на   которых   направлена   поддержка соотечественников. Они были рассмотрены 
выше;

     г) основные   направления   деятельности   города   Москвы    при осуществлении  государственной  поддержки 
соотечественников.  В  этой части  закон  должен  ориентироваться   в   том   числе   на   задачи, сформулированные  в  
постановлении Правительства Москвы от 18 сентября 2001 г.   N  844-ПП  "Об  основных  направлениях  работы  по 
поддержке соотечественников  за  рубежом",  дополняя  и развивая их.  В качестве таких направлений предлагается указать 
следующие:

     -  оказание   методической   и  организационной  помощи  региональным  и  международным    деловым, 
профессиональным,   молодежным,    женским, парламентским организациям соотечественников;

     - учет  положения   соотечественников   в   странах   проживания, поддержка  общественных  правозащитных 
организаций  города  Москвы  и сотрудничество с международными правозащитными организациями;
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     - содействие  финансовой  и  материальной  поддержке  организаций соотечественников,  налаживание и 
развитие  всесторонних  связей  органов  государственной      власти      города      Москвы     с     организациями 
соотечественников;

     - поддержка русского языка,  культуры,  образования, содействие в получении образования на русском  языке  и 
повышении   квалификации   в  учебных  и  научно-исследовательских  учреждениях  города  Москвы,  оказание  поддержки 
образовательным учреждениям с преподаванием на русском языке в зарубежных странах;

     -  экономическое   сотрудничество   города   Москвы  с   организациями  соотечественников,    содействие 
налаживанию   связей   хозяйствующих субъектов города Москвы с деловыми кругами соотечественников;

     -  информационное  сотрудничество  с  организациями  соотечественников  и   странами   проживания 
соотечественников,   поддержка    русскоязычных  средств    массовой    информации,    создание   информационно-
электронных систем;

     - поддержка социально незащищенных категорий соотечественников за рубежом.
     Вторая глава  "Обеспечение  поддержки  соотечественников"  должна устанавливать:
     а)  особенности   программного   метода   осуществления  поддержки соотечественников,   в том числе  

требования  к   содержанию  программ  в данной    сфере.     Специфика   такой   сферы   деятельности   органов  
государственной власти как поддержка соотечественников состоит в  том, что   конкретный   набор   мероприятий   в  рамках 
заданных   основных  направлений,   форм  государственной  поддержки  соотечественников   должен  достаточно   гибко 
варьироваться  в  зависимости  от  конкретной  ситуации  в  странах    проживания    соотечественников,     политических 
подходов, определяемых    федеральными    органами    государственной    власти, возможностей бюджета города Москвы. 
В  этой   связи   программный   метод  деятельности  органов  государственной  власти  города  Москвы  по  поддержке 
соотечественников  является  приоритетным.   Он   уже   доказал   свою эффективность.  В  тоже  время,  предлагается 
закрепить  в законе ряд позиций,  наличие  мероприятий  по  которым   в   программе   является обязательным:  правовая  
защита  соотечественников;  социальная защита соотечественников,  в  том  числе  в   области   науки,   образования,  
здравоохранения;  поддержка  организаций соотечественников;  поддержка русского  языка,  культуры  и  образования; 
развитие   экономического переселения соотечественников в Российскую  Федерацию;  информационное сотрудничество с 
соотечественниками;  научное и экспертное обеспечение поддержки соотечественников;

     б)  положения  об  организационном,  финансовом,  научном,  экспертном,  информационном  и  кадровом 
обеспечении  деятельности  города  Москвы  в отношении  соотечественников.  Как  отмечалось выше,  одна из основных 
причин  принятия  закона  -  необходимость  закрепить   сформированную инфраструктуру деятельности по поддержке 
соотечественников,   чтобы  при  гибкости  состава  мероприятий  по  поддержке  соотечественников   закрепить  жесткость 
инфраструктуры   обеспечения   этой  деятельности.  Данный регулятивный прием применен, в частности, в Законе города 
Москвы от 28 января  2004  г.  N  4 "О молодежи",  также касающемся межотраслевой и объективно  достаточно  подвижной 
по   составу   мероприятий   сферы деятельности, и доказал свою эффективность.

     Законом необходимо   предусмотреть   образование   Правительством Москвы    консультативного    органа, 
осуществляющего    координацию  деятельности  органов  исполнительной  власти  города  Москвы,   структурных 
подразделений  Аппарата  Мэра и Правительства Москвы,  государственных учреждений,  иных организаций,  реализующих 
мероприятия  по  поддержке соотечественников  и  взаимодействию  с  ними.  В  настоящее время эту функцию   выполняет  
Межведомственная   комиссия    по    работе    с соотечественниками за рубежом. 

     Организационное обеспечение поддержки  соотечественников,  помимо органов   государственной   власти 
города   Москвы,   должно   включать  государственные  учреждения,  осуществляющие  функции  в  области  поддержки 
соотечественников.    Также    важным   представляется  закрепить   формы взаимодействия  с   негосударственными 
некоммерческими   организациям, систематически      участвующими     в     осуществлении     поддержки

соотечественников,  в  том  числе  возможность  оказания  им  государственной  поддержки.   В   осуществлении 
поддержки  соотечественников могут  также участвовать  иные  государственные  и  негосударственные  организации, 
включая хозяйствующие субъекты. Элементом организационного обеспечения деятельности по государственной поддержке 
соотечественников  является участие   представительств   города  Москвы  за  пределами  Российской Федерации  в  
государственной  поддержке  соотечественников.   Законом предлагается   установить,   что  созданные  в  установленном 
порядке представительства города  Москвы  за  пределами  Российской  Федерации участвуют в осуществлении поддержки 
соотечественников,  а порядок этой деятельности и ее координации  уполномоченным  органом  исполнительной власти 
города Москвы определяется Правительством Москвы.

     Финансовое обеспечение поддержки соотечественников осуществляется в  соответствии  с  федеральным 
законодательством и законодательством города  Москвы  и  включает  бюджетную  составляющую  и   привлеченные 
средства.  Предлагается  установить,  что  объем  средств  на  финансирование  поддержки  соотечественников  ежегодно 
утверждается  в  бюджете  города Москвы   отдельной  строкой.  В  связи  с  тем,  что  полезный  эффект деятельности по 
поддержке  соотечественников  непосредственно  для  Москвы является   отложенным,   особое   значение   предлагается 
уделить  оценке эффективности  использования  финансовых  средств   на   осуществление поддержки  соотечественников. 
В  связи  с  этим необходимо закрепить в  законе,   что Правительство города Москвы  утверждает   критерии  оценки 
эффективности  деятельности  по  поддержке  соотечественников,  в  том  числе  оказания  содействия  финансовой  в 
материальной  поддержке  организаций соотечественников.  В  обязанности  уполномоченного органа должно быть вменено 
привлечение    внебюджетных    средств     на     поддержку соотечественников.

     Для поддержки  соотечественников  определенное   значение   имеет научное   и   экспертное  обеспечение 
этой  деятельности.  Оно  может осуществляться   органами   государственной   власти   города   Москвы посредством, в 
частности:
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     - содействия    финансированию    и    организации     совместных научноисследовательских   работ  по  
проблемам  соотечественников,  их организаций  учеными  города  Москвы  и   представителями   российской зарубежья;

     - организации   научно-практических   конференций   по   изучению положения соотечественников в странах 
проживания в прошлом,  настоящем и будущем;

     - организации периодических семинаров  с   участием соотечественников по вопросам  экономического,  научно-
технического  и культурного сотрудничества города Москвы и других субъектов Российской Федерации;

     -  проведения   информационно-аналитической  работы  по  выработке практических рекомендаций  для 
повышения  эффективности  деятельности города Москвы в отношении соотечественников;

     - организации  издания  научных   трудов,   научно-информационных бюллетеней,   освещающих  научные 
исследования  в  области  положения соотечественников,  выпуска   аналитических   материалов,   проведения экспертиз  и 
опросов  общественного мнения,  организации мониторинга, социологических  исследований  и  статистического  учета 
данных   по вопросам, касающимся соотечественников;

     - создания  банка   данных   социологических   и   иных   научных исследований по вопросам, касающимся 
соотечественников.

     Информационное  обеспечение       поддержки        соотечественников  осуществляется    органами 
государственной  власти  города  Москвы,  в частности, посредством:

     - сбора  и  предоставления  информации для объективного освещения проблем соотечественников в средствах 
массовой информации, специальных информационных, справочных и иных изданиях;

     - создания и поддержки специализированного общедоступного сайта в сети Интернет по вопросам поддержки 
соотечественников;

     - формирования банка данных,  содержащего информацию о  проблемах соотечественников,  организаций 
соотечественников, об опыте реализации программ по поддержке соотечественников.  Доступ  к  указанному  банку данных 
должен  быть  обеспечен  всем  органам  государственной власти города  Москвы,  органам   местного   самоуправления 
внутригородских муниципальных образований в городе Москве;

     - ежегодного   выпуска   информационных   сборников,   содержащих правовые  акты  и  социологические 
материалы   по   вопросам   поддержки  соотечественников,   а  также  выпуска  иных  информационных   и   справочных 
материалов     по     проблемам     соотечественников,     организаций соотечественников;

     - организационного,  информационного  и методического обеспечения создания в редакциях средств  массовой 
информации  отделов  или  иных структурных  подразделений  по  вопросам соотечественников;  доведения информации   о 
нарушении   прав   соотечественников    до    органов государственной власти Российской Федерации;

     -  поддержки  средств  массовой   информации,   освещающих   реализацию  связей  города  Москвы  с 
соотечественниками.

     Кадровое обеспечение поддержки  соотечественников  осуществляется органами   государственной   власти 
города   Москвы,   в  частности, посредством:

     -  организации   и   финансирования   подготовки,   переподготовки   и  повышения  квалификации  кадров, 
работающих с соотечественниками, причем речь  идет  не  только  о  государственных гражданских служащих города 
Москвы,  но и о работниках государственных учреждений  города  Москвы, иных    некоммерческих    организаций,   в   том  
числе   организаций соотечественников;

     -  подготовки  и  издания  методической литературы для должностных лиц,  включая  должностных  лиц 
представительств  города  Москвы   за  пределами   Российской  Федерации,   занимающихся  вопросами  поддержки 
соотечественников,    а    также    для     работников     организаций соотечественников;

     в)  положения    об    обеспечении     представительства     интересов  соотечественников   в   органах 
государственной  власти города Москвы в соответствии со статьей  26  Федерального  закона  "О  государственной политике 
Российской   Федерации  в  отношении  соотечественников  за рубежом".

     Третья глава       "Оказание       государственной      поддержки соотечественникам" должна содержать перечень 
основных  форм  поддержки  соотечественников    по    следующим  направлениям:   образование,   язык,  культура   и 
историческая  память,  правовая   поддержка,   право   на информацию,  социальная  сфера.  Перечень  форм  поддержки 
не является исчерпывающим.

     В качестве  особой  формы  поддержки  должно  быть также выделено положение   об   экономическом 
сотрудничестве    города    Москвы    с  соотечественниками   и   их   организациями,   поскольку   в   данном  случае 
взаимодействие  с  соотечественниками  может  приносить  экономическую выгоду   городу   Москве.   Должно   быть 
закреплено,   что   органы государственной власти города Москвы содействуют  установлению  связей организаций  города 
Москвы и хозяйствующих субъектов соотечественников (хозяйствующих    организаций,    созданных    в    соответствии     с 
законодательством  страны  нахождения,  более  75%  имущества  которых принадлежит  соотечественникам  и   более 
75%    работников    которых  составляют    соотечественники)   посредством   создания   информационного  центра; 
организации    проведения    выставок-ярмарок,     открытия торгово-промышленных    центров    по    оптовой   продаже  
продукции хозяйствующих субъектов города Москвы;  поддержки создания  совместных предприятий с хозяйствующими 
субъектами соотечественников;  содействия приобретению оборудования для совместных с  хозяйствующими  субъектами 
соотечественников предприятий.

     Также предлагается закрепить,  что органы государственной  власти города Москвы обеспечивают создание 
равных условий в городе Москве для хозяйствующих субъектов соотечественников. Одной из включаемых в закон форм 
поддержки   будет   организация   подготовки,    переподготовки специалистов  в  области  предпринимательства  и  
экономики  из  среды соотечественников на базе учебных заведений города Москвы.
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     Формой поддержки соотечественников согласно  закону  будет  также поддержка  добровольного  переселения 
соотечественников на территорию Российской Федерации.  При этом в основном нормы закона в части данной поддержки 
должны отсылать к городской целевой программе,  определяющей перечень мероприятий по поддержке  соотечественников 
(предполагается, что   это   будет   подраздел   в   перечне   мероприятий  программы).

Непосредственно   в   законе    предлагается    установить    перечень соотечественников,   пользующихся 
приоритетным  правом  на  оказание поддержки за счет средств бюджета Москвы в добровольном переселении:

     - соотечественники, имеющие специальности, в которых город Москва испытывает потребность;
     - лица,  права которых нарушаются в странах проживания вследствие их принадлежности к соотечественникам;
     - соотечественники   -   ветераны  Великой  Отечественной  войны, участники Битвы под Москвой,  иные 

категории ветеранов,  лица, имеющие заслуги перед Российским государством и городом Москвой.
     Четвертая глава "Оказание государственной поддержки  организациям соотечественников" должна включать:
     а) приоритеты поддержки организаций соотечественников.
     В качестве таких приоритетов предлагается указать следующие:
     -  поддержка   молодежных   организаций   соотечественников   с   целью  расширения  связей  молодых 

соотечественников с Российской Федерацией;
     - сотрудничество с находящимися за рубежом религиозными  общинами религиозных конфессий, действующих 

на территории Российской Федерации, с целью  оказания  безвозмездной  помощи  в  приобретении  религиозной утвари  и  
литературы,  а  также по укреплению самобытности,  духовных традиций и культуры в установленном порядке;

     - поддержка ветеранских организаций соотечественников;
     - поддержка международных организаций соотечественников.
     При этом  указанные  приоритеты  не препятствуют поддержке других организаций соотечественников;
     б) положения  об учете организаций соотечественников.  Такой учет нужен,  чтобы  более  четко  определить 

субъектов   поддержки,    иметь  постоянную  систему  коммуникации  с  ними.   Осуществлять  учет  организаций 
соотечественников,    пользующихся   государственной    поддержкой    в  соответствии с настоящим законом,   будет 
уполномоченный орган. Порядок отбора организаций соотечественников,  пользующихся поддержкой  города Москвы,  а 
также   приема,   обработки   и   учета  их  заявок  определяется  Правительством   Москвы.   Учет   организаций 
соотечественников   должен осуществляться бесплатно;

     в) положения  об  организационной,  консультативной,  финансовой, информационной  и кадровой поддержке 
организаций соотечественников.  В частности,  по вопросам организационной  и  консультативной  поддержки необходимо 
установить,      что     представители     организаций соотечественников,  соотечественники  вправе   обращаться   в   органы  
государственной  власти  города  Москвы  за  безвозмездным  получением образцов  документов,  необходимых  для 
взаимодействия   с   органами государственной  власти  города  Москвы,  методических  рекомендаций о взаимодействии 
организаций     соотечественников     с     органами государственной  власти  города  Москвы,  а  представительства  города 
Москвы  за  пределами  Российской  Федерации  осуществляют   консультативную  и   организационную   поддержку   при 
создании и деятельности организаций соотечественников.

     Финансовая поддержка  организаций  соотечественников  из  бюджета города Москвы должна осуществляться 
путем  финансирования  конкретных проектов,  направленных  на  поддержку  соотечественников,  в пределах выделенных 
на  эти  цели  финансовых  средств  на  конкурсной  основе.

Уполномоченный  орган  исполнительной  власти города Москвы в порядке, определенном   законодательством, 
устанавливает   условия   конкурса проектов  с  учетом  указанных  выше  приоритетов и проводит его.  При проведении 
конкурса  должна   учитываться   необходимость   поддержки соотечественников  в зависимости от страны проживания и 
принадлежности к социальной группе.

Также необходимо     закрепить     положения    об    обязанности уполномоченного   органа   исполнительной 
власти    города    Москвы информировать    организации   соотечественников   о   планируемых   и реализуемых 
мероприятиях   в   сфере   поддержки   соотечественников.

Информация,   предоставляемая  организациям  соотечественников,  должна отражать проблемы,  в решении 
которых они  могут  принять  участие,  и предлагать формы этого участия.  Проекты законов и иных правовых актов по 
вопросам  прав  и   законных   интересов   соотечественников,   их государственной  поддержки  должны  в  силу норм 
закона размещаться на общедоступных сайтах в сети Интернет.  При этом необходимо  закрепить, что отзывы на указанные 
проекты  подлежат  рассмотрению  соответствующими  органами  государственной  власти  города  Москвы  и  носят 
рекомендательный характер.

     В качестве  формы  поддержки  предлагается  установить,  что   по заявкам    организаций    соотечественников 
уполномоченный    орган исполнительной   власти   города   Москвы    организует    подготовку,

переподготовку  и  повышение  квалификации  кадров  этих  организаций,  в  том  числе  подготовку  руководства  и 
активистов,   за   счет   средств  бюджета  города  Москвы,   выделяемых  на   эти   цели,   и  за  счет  использования в  
установленном законом порядке средств заинтересованных организаций.

     Пятая глава  "Заключительные  положения"  будет  содержать только одну статью,  предусматривающую 
порядок вступления  закона  в  силу  и требования  к  приведению  в  соответствие с ним правовых актов города Москвы.

«Русское слово – связующая нить времён»
В Бюллетене за 15.12.  2007 года,  мы уже  говорили о том,  что в Москве,19-21 ноября 2007 года прошёл  

Международный Конгресс писателей русского Зарубежья.  Но вот появилась   информация о  прошедшем Конгрессе,  
которая даёт более широко представление о его ходе и выступлениях ряда делегатов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

58



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

8.01.2008http://www.rdu.org.ua/news. 
Александр Костюнин

С таким названием в Москве в Центральном Доме литераторов (ЦДЛ) (ул. Большая Никитская, д.53) впервые в 
новейшей истории России прошёл Международный Конгресс писателей русского зарубежья. Конгресс открыл свою работу 
19 ноября 2007 г. Организатором форума выступила общественная организация литераторов «Международное сообщество 
писательских союзов» (МСПС) при поддержке Правительства Москвы.

Конгресс проводился с целью реализации идеи сближения и интеграции в литературно художественный процесс 
России писателей-соотечественников, а также тех, кто ведёт пропаганду русского слова во всём мире. Форум был призван 
поднять на качественно новый уровень объединительное движение русскоязычных писателей, консолидировать лучшие 
творческие силы для решения задач духовного единения россиян и возрождения традиций русской словесности.

В Конгрессе приняли участие литераторы из 18 стран мира. В числе делегатов Конгресса – крупные писатели-
соотечественники, проживающие в России и за рубежом, переводчики русской литературы, филологи-слависты. В работе 
Конгресса приняли участие такие всемирно известные мастера русского слова как  Сергей Михалков,  Чингиз  Айтматов, 
Олжас Сулейменов, Егор Исаев, Юрий Поляков, Валерий Ганичев, Владимир Бояринов.

***
Начало  заседания  было  необычным.  Под  музыку  Второго  концерта  Рахманинова,  опираясь  на  трость, 

поддерживаемый за локоть, шажок за шажком с трудом вышел на сцену и занял место в президиуме Сергей Владимирович 
Михалков.  Трудно  сказать,  что  именно  по  замыслу  организаторов  должна  была  символизировать  эта  гениальная 
классическая  музыка,  но,  по  мнению  самого  мэтра  русской  литературы,  высказанному  в  кулуарах,  она  «походила  на 
траурный марш». 

Автор  трёх  гимнов  СССР и  РФ,  знаменитый  детский  поэт  Сергей  Михалков,  которому  исполнилось  94  года, 
открывая мероприятие, назвал Конгресс историческим: 

– Понадобились многие годы и огромные усилия, чтобы мы снова встретились в этом зале, где на протяжении 75 
лет общались, дружили, ссорились, обсуждали новые произведения и даже немножко выпивали…

Только он произнёс эти слова, свет на сцене погас, и микрофон отключился…
После вынужденного технического перерыва ведущий форума Феликс Кузнецов так прокомментировал ситуацию:
–  ЦДЛ  перешёл  в  частные  руки,  и  стоит  ли  удивляться,  что  свет  погас?  Государство,  если  только  оно 

заинтересовано в поддержке и развитии русского слова, должно проводить и соответствующую политику. Не всё пускать по 
рыночному ветру.

Эта общая мысль, будучи озвученной, послужила своеобразным камертоном для всех выступающих на Конгрессе.
«Не знаю – петь, плясать ли, улыбка не сходит с губ. Наконец-то и у писателей будет свой клуб». Так в 1928 году  

поэт Маяковский приветствовал создание первого писательского клуба в Москве. Центральный Дом Литераторов. Этому 
гостеприимному дому посвящались стихи и книги, здесь «хорошие и разные писатели», имена которых стали гордостью 
русской  культуры,  переживали трагические и смешные моменты,  здесь всегда кипела жизнь.  Расположенный в  самом 
сердце столицы, дом выходит фасадами двух своих зданий на Поварскую и Большую Никитскую (бывшую Герцена) улицы.

И вот, оказывается, он писателям уже не принадлежит…
Но видно пришло время «собирать камни». Сегодня государство и Президент России заинтересованы в поддержке 

писателей. Лучшим подтверждением этого стала правительственная телеграмма, которую тут же на Конгрессе и озвучили. 
В ней в частности говорится: 

«…Здесь,  в  столице  России,  собрались  представители  разных  стран,  выдающиеся  писатели  современности, 
видные ученые-филологи, слависты. Те, для кого русский язык – язык творческого самовыражения, интеллектуального и 
дружеского общения. Кто хорошо понимает и высоко ценит значение русского слова, которое на протяжении многих веков 
ярко, мощно и удивительно красиво «звучит» в мировой литературе. Участникам и гостям вашего Конгресса, проходящего в 
Год русского языка, предстоит обсудить насущные вопросы сохранения этого поистине бесценного культурного наследия, 
повышения роли языка как универсального инструмента международного сотрудничества. Убежден, предстоящие встречи, 
дискуссии  будут  способствовать  укреплению  взаимопонимания  и  доверия,  внесут  весомый  вклад  в  создание  единого 
литературно-художественного пространства русской словесности». 

Выступающие выходили к  трибуне  один за другим и  говорили о  русском слове  с  почтением,  страстно,  как  о 
наболевшем.

Первый секретарь исполкома МСПС, член-корреспондент РАН Феликс Кузнецов – бодро:
– В дни, предшествовавшие конгрессу, на телеэкранах Европы триумфально демонстрировался телевизионный 

сериал по роману Л.Н. Толстого «Война и мир», заставляя людей смотреть не футбол, а экранизацию великого русского 
романа.  (Сосед  слева  недовольно  пробурчал:  «Потому  что  такой  футбол  смотреть  невозможно».)  Это  событие 
подтверждает, что русская литература – главный вклад русского народа в мировую цивилизацию.

Современник Пушкина и Гоголя, издатель журнала «Московский телеграф» Николай Полевой называл русскую 
литературу «невещественным капиталом нации». А Герцен говорил, что литература в России – это «вторая власть».

И действительно, такой власти над умами и душами людей, какой обладала русская литература в XIX, да и в ХХ 
веке, не имела никакая другая литература в мире. Истоки этого могущества – не только в высочайшем даре слова её 
крупнейших художников, но и в том, что русская литература поднимала и ставила на общественное обсуждение самые 
трудные и самые важные для людей духовно-нравственные и социальные вопросы. И прежде всего – вопрос о Боге в душе, 
о смысле жизни и совести. 

В чём сила русской литературы? Сила её заключается в том именно, что она всегда была обращена к совести, к 
Богу, к душе. Помните у Фёдора Михайловича Достоевского: «Ежели Бога нет, значит, и ада нет. А если ада нет, значит, всё 
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дозволено?» Взял топор и убил старуху. Вот весь путь русской литературы – это преграда на пути вседозволенности, это 
утверждение достоинства и высоты человека.

Двадцать первый век оборачивается вызовом. Вызовом нашей культуре, нашим традициям, в конечном счёте, 
вызовом человечеству. Жёсткий, грозный вызов сегодня брошен духовно-нравственной сфере человеческой жизни.

Истоки этого вызова – те процессы глобализации, которые в американском варианте идут по миру. В России в 
девяностые годы эти процессы особенно больно ударили по русской культуре в тот момент, когда она была брошена в 
бандитский капитализм, в дикий рынок. Культура и литература были полностью отделены от государства. Это и послужило 
причиной тех искажений, которые сегодня очевидны для всех думающих, честных людей.

Следствием этого является осознание необходимости нового подхода, выработке новых взаимоотношений между 
государством и культурой. Необходимо понимать, что культура и литература – то, что определяет будущее народа; то, что 
определяет  формирование  души  народа;  то,  без  чего  народ  не  сможет  выжить  и  существовать.  Необходима  смена 
стратегии во взаимоотношениях между государством и культурой.

Суть новой стратегии заключается в том, что государство должно осознать себя не сторонним наблюдателем, не 
благодетелем даже, а инвестором, внутренне и глубоко во всех формах и видах озабоченного судьбой культуры и судьбой 
русского слова.

И  вот  знаком  понимания  необходимости  выработки  новой  стратегии  явилось  решение  Президента  России 
объявить 2007 год – Годом русского языка. А на II форуме творческой и научной интеллигенции государств участников СНГ, 
который недавно прошёл в Астане, было предложено 2008 год объявить Годом литературы и чтения в Содружестве. 

Людмила Швецова – заместитель Председателя Правительства г. Москва – зачитала приветствие Юрия 
Лужкова:

«…Ваш представительный форум проходит в Год русского языка, когда Москва, наше Отечество и весь мир с 
обновлённым чувством восхищения и благодарности обращаются к великой русской литературе как одной из важнейших 
духовных составляющих русского мира. 

Во  все  века  своего  бытия  и  развития  наша  литература  искала  и  находила  ответы  на  самые  глубинные 
нравственные запросы личности и общества, обращалась поверх любых границ и разделительных барьеров к народному 
сознанию, сплачивала наше многонациональное государство в его испытаниях и победах. 

Москва является естественным и  уникальным по силе притяжения центром для всех  писателей,  пишущих на 
русском языке. После трагического распада государства и тяжелейших реформ девяностых годов Россия вновь обретает не 
только экономическую мощь, но и стремление к глубокому культурному самосознанию, бескомпромиссному моральному 
противостоянию безнравственности, безмыслию и пороку. 

Мы  благодарны  нашим  русским  писателям  и  всем  художникам  слова,  филологам,  критикам,  переводчикам, 
философам и историкам, в какой бы стране они ни жили, за огромный вклад в строительство русского мира, за труды на 
ниве русского языка и русской литературы».

Министр культуры и массовых коммуникаций РФ Александр Соколов:
– Девяностые годы – это были годы разрыва не только геополитического пространства страны, не только парад 

суверенитетов, но и кризис духовных, нравственных основ. Эти годы явились следствием тех политических процессов, 
которые мы сегодня осмысливаем. И поэтому пророчество Дмитрия Сергеевича Лихачёва именно сегодня звучит для нас 
особо. Он сказал: «В России нацией стала литература». И вот, наверное, это один из тех девизов, один из тех символов, 
которые будут постоянно витать над нами в дни работы Конгресса.

Нам действительно  пришло  время  «собирать  камни»,  потому  что  Год  русского  языка  –  это  государственное 
признание значимости того единственного пути, который может быть направлен в Храм духовный. Русский язык – это не 
просто язык, на котором в мире говорит 250 млн. человек,  а 164 млн. из них считают его родным. Русский язык – это 
сокровище мировой, а не только русской культуры. Русский язык – это прежде всего та среда духовного обитания, которая, к 
сожалению, становится неведомой молодому поколению. Вот этот страшный разрыв поколений, наверное, сейчас и есть 
самая главная сфера ответственности писательской среды. И здесь Ахматовский девиз: «И мы сохраним тебя русская речь, 
великое русское слово» – вот именно он отзывается в девизе вашего Конгресса: слово, как связь времён, связь поколений.

Сегодня мы ещё только ищем пути, по которым идти надо, но совершенно ясно, в каком направлении идти нельзя. 
Мы  живём  в  условиях  догматов  рыночной  экономики.  Именно  догматов,  поскольку  культура  относится  к  той  сфере 
рыночной экономики, в которой неучтённость её специфики, неучтённость её потребностей неизбежно вызовет кризис в 
очень  близком  будущем.  Поэтому  сейчас  самое  время  говорить  о  том,  какие  потребности  культуры  являются 
потребностями нации. 

Совершенно  ясно,  куда  не  пойдёт  рынок,  совершенно  ясно,  чем  он  не  заинтересуется.  И  не  только  не 
заинтересуется, но и будет отодвигать это на периферию жизни. Никогда рынок не наполнит хорошей настоящей здоровой 
литературой  полки  общедоступных  библиотек.  Никогда  рынок  не  откроет  путь  на  кино-  и  телеэкран  настоящим, 
высокохудожественным,  но  не  коммерческим  произведениям  искусства.  Это  должно  делать  государство.  Поэтому 
компенсаторная функция государства именно в условиях рыночной экономики становится особо важной. Вместо этого мы с 
трудом произносим неологизм «разгосударствление», который фактически означает «сокращение сферы ответственности 
государства». В культуре это абсолютно невозможный тупиковый путь. Наоборот, там, где рынок обнаружил свои провалы, 
именно государство должно выручать, именно государство должно компенсировать.

Мне кажется, определённые шаги в этом направлении уже делаются. В частности, концепция «Президентской 
библиотеки» – это новое видение будущего не только культурного сообщества, но и всей нашей страны. И сейчас именно 
здесь нужно делать совершенно определённые шаги. Как пример приведу проект Постановления Правительства, который 
уже  вынесен  на  рассмотрение.  Суть  его  в  том,  чтобы  сохранить  издательство  «Художественная  литература»  как 
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государственное и на его основе создать базу издательского дела, обеспечить финансирование из бюджета и определить 
те  самые  приоритеты,  определить  те  самые  нравственные  основы  жизни  нового  молодого  поколения.  Это  означает 
долевое  финансирование  на  первом  этапе  существования  издательства,  а  в  дальнейшем  систематизированное 
приобретение и распространение тех тиражей, которые и будут доносить до народа настоящую высокую художественную 
литературу.

Сейчас мы вступили в полосу больших и возможных перемен. Я хочу, чтобы ваш Конгресс послужил для общества 
импульсом задуматься и повернуться лицом к тому, что является будущим.

Председатель Союза писателей РФ Валерий Ганичев:
– Уважаемые коллеги, разрешите огласить приветствие человека, известного и у нас в стране, и за её пределами. 

Об этом свидетельствует  недавнее  выступление  Святейшего  Патриарха  в  Страсбурге  на  Европейском экономическом 
сообществе, когда он без ложной толерантности назвал грех – грехом, беду – бедой. И Европа слушала, затаив дыхание. 
Мне  доставляет  удовольствие  зачитать  приветствие,  потому  что  Союз  Писателей  России  является  соучредителем 
Всемирного Русского Народного Собора, главой которого является Патриарх, а Председатель Союза писателей РФ – его 
заместитель:

«Дорогие братья и сестры, уважаемые соотечественники! 
Сердечно приветствую всех организаторов, участников и гостей Международного Конгресса писателей русского 

зарубежья «Русское слово – связующая нить времён». 
Отрадно, что в нынешний год, объявленный в России Годом русского языка, в Москве при деятельном участии 

мэрии  столицы,  Международного  сообщества  писательских  союзов,  Союза  писателей  России  проходит  столь 
представительный и широкомасштабный писательский форум. 

Несомненно,  всяческого  одобрения  и  поддержки  заслуживает  стремление  писателей  развивать  и  укреплять 
добрые отношения и творческие связи между соотечественниками, живущими в разных странах, на разных континентах 
нашей планеты. 

Значение литературного творчества в деле формирования культуры и цивилизации трудно переоценить. 
Поэтому роль художника слова, создающего яркие литературные образы, формирующие ментальность каждого 

человека и всего общества в целом, никогда не потеряет своей значимости. 
Надеюсь, что эта важная встреча русских писателей будет иметь историческое значение, поможет лучше понять 

друг друга и осмыслить цели и задачи, стоящие сегодня перед литературным сообществом, а также послужит укреплению 
мира и согласия между людьми. 

Желаю  всем  вам,  дорогие  братья  и  сестры,  помощи  Божией  в  ваших  творческих  дерзаниях,  а  настоящему 
конгрессу – конструктивных дискуссий и плодотворной работы. 

Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II»
– Конечно, есть смысл говорить и думать о ценности культуры и языка всегда. Когда И.С.Тургенев, великий мастер 

и кудесник русского языка, чувствователь его, сказал слово о русском языке, а вернее пропел гимн ему, то было ясно, что 
этот призыв обращён не только к писателям. Он обратился к русскому языку, как к опоре и надежде, т.е. фундаменту жизни:  
«Во дни сомнений и дни тягостных раздумий о судьбах нашей Родины…» Я думаю, что это напоминает сегодняшние 
времена. 

Организаторы Конгресса считают себя наследниками великой русской классической литературы, тех, кто считает 
необходимым  сохранять  красоту  и  достоинство  русской  речи,  русского  языка,  не  опуская  его  до  уровня  подворотни, 
пошлости, цинизма, прикрываясь при этом псевдонародностью и, якобы, рачительным отношением к охранительности его. 

Скажу откровенно, русскому языку грозит опасность, также как, я думаю, как и другим языкам мира. Сегодня, в 
начале 21 века – это насаждение иностранных слов, англоязычных слов. Мы не только не выступаем против английского 
языка.  Это  было  бы  глупо,  выглядело  бы  ретроградством  в  эпоху,  когда  он  имеет  мировое  значение  как  язык 
международного общения. Он для нас важен также как язык великой английской литературы Шекспира, Диккенса, Бернарда 
Шоу и других великих гигантов английской словесности. Но только невежество и низкопоклонство требует заменять русские 
слова английскими во всех случаях. 

Исторические,  нравственные ценности  попытались  подменить  сиюминутной  наживой  и  прибылью.  Идеальным 
устремлениям,  свойственным русскому народу и нашей литературе, появилась замена в виде материального. Известно 
много примеров. Достаточно и одного. Русское слово «убийца» или «убивец» заменено словом «киллер». 

Мы не против заимствований технических, экономических или медицинских терминов. Но мы против внесения 
путаницы,  подмены  иностранным  словом  сущностного  понятия.  Мы  поддерживаем  усилия  французского  общества  и 
властей, которые защищают великий французский язык системой законов.

Я вношу предложение от имени секретариата Союза Писателей обратиться к Президенту Путину с предложением 
принять закон, который объявлял бы русский язык национальной святыней нашего народа. Необходимо придать ему такой 
статус и на законодательном уровне, обеспечить соответствующие этому статусу уважение и защиту. 

На  своих  пленумах,  встречах  мы  выступали  и  не  раз  обращались  к  власти,  обществу,  средствам  массовой 
информации  с  требованиями  защитить  русский  язык,  не  дать  рассосаться  ему  в  потоках  иноязычия,  сквернословия, 
модного похабства и словоложества. Достаточно вспомнить, что в 1994 году вместе с Русской Православной церковью мы 
проводили  Собор  в  защиту  русского  языка.  Журналы  «Наш  современник»,  «Москва»,  «Роман-журнал  XXI  век», 
«Литературная газета» – выступали. Иногда казалось: впустую эти выступления. Но наши пламенные речи дошли до слуха 
властей, и 2007 год был объявлен Президентом Российской Федерации Годом русского языка. Воспользовалось ли наше 
общество в полной мере этой возможностью? Пожалуй, что нет. А ведь это был по существу национальный проект. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

61



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы обратились к Правительству с целым рядом вопросов, с целым рядом предложений. Скажу об одном только: о 
защите буквы «ё». Мелкий вопрос? Нет! Ещё какой крупный! От русского языка отщипывались в результате варваризации 
языка, а их у нас было три: Петровская, послереволюционная и нынешняя перестроечная, ряд букв. Сейчас покушаются на 
букву «ё». К нашей великой радости Правительство приняло решение защитить букву «ё». Все обязаны употреблять, во 
всех изданиях. Можем же? Можем! 

Я сейчас прилетел из Дамаска, с Ближнего Востока. Хочу сказать, что это – оазис русского языка. Палестинским 
обществом созданы сотни школ русского языка. В кафе Дамаска идут оживлённые споры о Пушкине, Достоевском, Гоголе, 
Шолохове. Это трогает, и умиляет, и требует подвижничества от нас – писателей. 

И так ясно, что самая большая, многолетняя инвестиция за пределами нашей страны не газ, не нефть, не лес, не 
металл, а русская литература, русское слово, которое вправе рассчитывать на самое высокое внимание и внутри страны.

Я приветствую вас, дорогие друзья, коллеги, сеятели русского слова. Всех, кто представляет литературу братских 
наших народов, и склоняю голову перед теми, кто служит русской литературе.

Ведущий предоставил слово иноку Всеволоду:
–  Дорогие  друзья,  позвольте  зачитать  приветствие  духовного  главы  всей  русской  церковной  эмиграции 

Митрополита  Лавра.  Это  знаменательное,  знаковое  историческое  событие,  которое  раньше  было  невозможно.  Мы 
понимаем  с  вами,  что  дальнейшее  возрождение  России  на  путях  исторических,  в  духе  дореволюционной  России, 
невозможно без единства народа в Отечестве и в Зарубежье. И поэтому событие, произошедшее в мае: объединение 
русской  православной  церкви  за  рубежом  и  русской  православной  церкви,  находящейся  в  Отечестве,  событие  очень 
духовно и мистически важное для дальнейшего пути возрождения России.

«Дорогие о Господе устроители и участники Международного конгресса писателей, позвольте поприветствовать 
вас от лица нашей Русской зарубежной церкви. Вам как служителям слова хорошо известна его великая сила. Множество 
примеров силы слова приведено в Священном Писании. Именно об этих примерах говорит замечательный русский поэт-
монархист Николай Гумилёв: 

«В оный день, когда над миром новым 
Бог склонял лицо Своё, тогда 
Солнце останавливали словом, 
Словом разрушали города».
Но известна вам и великая ответственность тех, кто владеет этим оружием слова, ибо словом можно оживить, но 

можно и ранить. Сказано в Священном Писании: «От слов своих оправдаешься и от слов своих осудишься» (Мф. 12, 37). 
Желаю вам созидать словом, лечить души людей, честно описывать современность и события прошлого, говорить 

о вечных истинах. Всё это возможно лишь на путях служения Тому Единому слову, о котором говорится в первых строках 
Евангелия от Иоанна: «Вначале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. Всё чрез Него начало быть, и без 
Него ничто не начало быть. В Нём была жизнь, и жизнь была свет человеков». (Иоанн, 1, 1–4). 

Отрадно, что ныне в России большое внимание уделяется русской диаспоре. Ваш Конгресс объединил и собрал 
писателей  русского  Зарубежья.  Наши  первые  первопроходцы-эмигранты,  первые  послереволюционные  изгнанники 
действительно не имели никакого другого достояния, кроме русского слова. 

И вам, приехавшим из стран Ближнего и Дальнего Зарубежья, вероятно, известна нелёгкая участь служителей 
русского слова, находящихся в народной среде. Желаю вам с помощью Божьей оставаться на своём поприще, несмотря на 
все трудности.

Знаменательно, что ваш Конгресс назван: «Русское слово – связующая нить времён» Ведь ныне нашему народу 
очень важно установить связь с  дореволюционной Святой Русью.  Нить русского слова и в самом деле связывает все 
поколения русского народа, связывает прошлое с настоящим, связывает всех нас во Отечестве и в рассеянии сущих. 

Божье благословение и помощь да пребудут на трудах вашего Конгресса. И пусть слова, исходящие из-под вашего 
пера, будут просвещены светом Бога Любви, в чём и будет состоять залог их силы и бессмертия.

Первоиерарх Русской Зарубежной Церкви 
Митрополит Восточно-Американский и Нью-Йоркский Лавр».
Чингиз Айтматов, народный писатель Киргизской Республики: 
– Я придаю этому Конгрессу особое значение. Хочу прибегнуть к народному изречению: «Мы все с вами пастухи 

слова». И поэтому у нас общие заботы, общие страсти, общее пространство, и мы должны делать своё дело. В регионе 
Центральной  Азии  русский  язык  –  один  из  основополагающих  языков,  содействующий  развитию  современных 
национальных культур. Это большая тема, особое исследование. Давно нам уже нужно было так собраться, давно назрела 
необходимость  осмыслить,  что  происходит  с  нашими  литературами,  и  прежде  всего  с  русским  языком.  У  подобных 
мероприятий должна непременно быть преемственность. 

Егор Исаев, поэт, лауреат Ленинской премии: 
– Дорогие друзья,  товарищи,  я  из  того  времени,  в  котором «товарищ» было первым словом в  общении.  Эта 

традиция пошла от Пушкина, от «Варяга» и от нашей песни «Степь да степь кругом, путь далёк лежит», «Ты, товарищ мой, 
не попомни зла».  Не люблю кокетливое, артистическое слово «господа».  Я сейчас,  кроме себя, никого не возглавляю. 
Возглавляю свою работу, своё дарование или способность контактировать с пером. Можно словом прозы подумать вместе с 
вами о том, что делается сейчас в сфере литературы и культуры. Но я об этом пишу стихи: 

Вначале было слово, да. 
Оно сильней и мимики, и жеста. 
Насущное, как хлеб и как вода, 
И яркое, как тот петух с насеста. 
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Люблю слова, в которых смысл и вес, 
В которых чисто, но отнюдь не голо. 
Я сам словесник, но боюсь словес. 
Да здравствует пришествие глагола. 
Народный писатель Казахстана Олжас Сулейменов– спокойно, уверенно и доверительно:
– Я 17 лет не был вот в этом здании, в этом зале, где кипели страсти. Все Пленумы наши здесь проходили. Какие 

диспуты устраивали, какие светлые умы здесь вещали с этих трибун. А вот сегодня мы собрались и выяснилось, что ЦДЛ в 
частных руках, в руках рынка. Когда Сергей Владимирович начал свою речь что-то там отключилось, погас свет. Вот в этих 
деталях кроется дьявол. Вот этими дьявольскими деталями иллюстрируется судьба нашей литературы. 

Когда распались, республики начали активно входить во внешний мир. И рвались связи со вчерашними нашими 
братскими  народами.  Сейчас  мы,  видимо,  избегаем  этих  выражений:  «дружба  народов».  Был  такой  Орден  «Дружба 
народов» Сейчас просто «Дружбы», уже без народов.

Я очень рад, что заговорили о государственной художественной литературе. Это уже крупный значительный шаг. 
Таким образом, что-то уже делается. Безусловно, делается. И опыт, накопленный нашей литературой, должен обязательно 
вылиться  в  качественные  произведения.  Мы  должны  рассказать  о  нашем  времени  не  этими  бульварными  книжками, 
которые заполонили магазины, а весомой, хорошей, серьёзной литературой.

Мы  за  эти  17  лет  в  республиках  больше  занимались  политикой,  писали  статьи,  выступали  на  митингах, 
успокаивали.  Наши  народы  искали  свой  путь  в  будущее,  искали  национальную  идею.  И  очень  часто,  чтобы  эта 
национальная идея не выродилась в элементарный национализм,  нам приходилось,  как говорится, наступать на горло 
собственной  песне,  вести  оперативную  работу,  политическую  работу.  Это  отнимало  у  нас  время,  но  сохраняло  наши 
народы от трагических ошибок, которые не избежали в республиках. Я счастлив, что нам удалось удержать ситуацию. Мы 
начали по-новому понимать, что такое «независимость», что такое «зависимость». И мы поняли, что независимость не 
может быть конечной целью развития национально-освободительного и прочих движений.

Независимость  –  это  не  тупик,  это  период,  переходный  период  к  эпохе  осознанной  взаимозависимости. 
(Аплодисменты.)

Спасибо вам за то, что вы поняли, потому что к этому надо дойти. Потому что словесно никого не убедишь. 
Как-то я сказал своему другу: «Все мы кочевники. Мы кочуем навстречу себе, узнаваясь в другом». Мы должны 

узнавать и узнаём себя только в другом. Сами в себе мы себя не знаем. Таков путь личности. Таков путь развития народа.  
И вот этот путь должна обобщённо показывать литература. 

Направил своё приветствие в адрес Конгресса и Глава Республики Карелия Сергей Катанандов:
«От  себя  лично  и  от  имени  жителей  Республики  Карелия  разрешите  приветствовать  участников  конгресса 

писателей русского Зарубежья.
Республика  Карелия  –  республика  многонациональная.  У  нас  проживают  карелы,  финны,  русские, 

ингерманландцы,  белорусы,  украинцы.  Представители  разных  конфессий,  вероисповедований.  Сохраняя  традиции, 
культуру и язык своих народов, они говорят и пишут на родном языке. 

Однако всем нам русский язык помогает сохранить то главное, без чего не может существовать Нация – единую 
историю и культуру. Карельские писатели собирают и нанизывают редкие северные жемчужины родного языка на нить-
основу – глубинную чистоту и сокровенность русского слова – как отражения русской души.

Прозрачные ручейки  национальных языков  объединяются  в  единое  мощное не  иссыхающее русло,  наполняя 
собой, делая великим Русское слово.

Настоящий конгресс тем более важен и значим, что даже вдали от Родины писатели остались верны главным 
непреходящим ценностям, тем они дороги и интересны русскому читателю.

Приветствую  писателей  русского  Зарубежья,  которые  сохраняют  и  обогащают  наш  великий,  могучий, 
интегрирующий Русский язык.

Воистину: русское слово – связующая нить времён и культур!»
***
Почётно присутствовать на таком авторитетном форуме в качестве участника. Это живая история. Это ориентир. 

Это информация к размышлению.
За  последние  десятилетия  российские  писатели  по  достоинству  могли  оценить  только  две  модели 

взаимоотношений государства и мастеров слова:
Советская, или «вездесущая». 
Она  включала  создание  в  1925  году  самой  страшной  в  истории  русской  литературы  организации  –  РАПП, 

Российской  ассоциации  пролетарских  писателей.  Для  этой  модели  был  характерен  не  только  тотальный  партийный 
контроль  над  литературой,  но  и  собственно  управление  писательским  процессом,  бытом,  работой  и  личной  жизнью 
писателей. Контролирующие органы меняли свои названия, но не суть, вплоть до развала СССР. 

Был единый писательский Союз на всю страну, но деятельность по редактированию слова не ограничивалась 
только его рамками и выходила далеко за пределы.  Писатели не всегда могли похвастаться лояльностью со стороны 
власти по отношению персонально к каждому,  однако в равнодушии её не мог  обвинить никто.  Авторы начинающие и 
маститые, эмигрировавшие за границу и не помышлявшие об отъезде, пролетарские и «буржуазные», имеющие за спиной 
множество  публикаций  и  те,  кто  на  них  не  рассчитывал:  Владимир Маяковский,  Сергей  Есенин,  Иван Бунин,  Алексей 
Толстой,  Сергей  Довлатов,  Василий  Шукшин,  Валентин Распутин –  каждого  власть  одаривала  знаком внимания.  Кому 
грамоту, спецпаёк, государственную премию, а кому изгнание, пулю в висок, порцию яда либо просто увесистую затрещину. 

Модель вторая, Постсоветская – «равнодушная».
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Власть была занята разделом природных богатств, ей не было дела до всяких там глупостей. Союзы писателей 
вырастали по инициативе «снизу», как домны по выплавке чугуна в Китае во время культурной революции (в одной Карелии 
четыре  Союза).  Почти  полностью  отсутствовала  финансовая  поддержка  писательского  служения.  Поговаривали,  что 
невозможно было донести информацию о своих литературных работах посредством телеканалов, если текст не содержал 
пропаганды однополой любви или педофилии. (Своего рода «пропуска».) 

Однако при всей кажущейся разнице двух моделей – душок у них один: государство относилось к мастерам слова 
дёшево и сердито.

Неискушённый наблюдатель может возмутиться позицией писательского братства: «Вам и то не нравится, и это… 
Хватит капризничать!»

Да в общем-то никто и не капризничал. Более того, никто ничего уже и не ждал. 
И вдруг…
По просветлённым лицам участников Конгресса, по радостному блеску в глазах, по интересу к докладам я понял, 

что присутствую при явлении особом в своём роде. Происходило то, о чём ещё вчера никто не мог даже мечтать… При мне 
закладывалась  новая  система  взаимоотношений  власти  и  литераторов,  и  власть  сделала  свой  шаг  к  сотрудничеству 
первой.

Люди творческие тонко чувствуют любые изменения в политике либо намерения к ним, и они тут же раскрылись, 
пошли навстречу. 

Проект  тогда  обречён  на  удачу,  когда  каждая  из  сторон  осознаёт  степень  своей  выгоды  от  его  успешной 
реализации. И, судя по всему, власть осознала необходимость участия в судьбе русского слова.

На протяжении восьми лет я работаю на оборонном заводе. Наша продукция – военные противоминные корабли. 
Они обеспечивают развёртывание стратегических ядерных сил флота (МСЯС). 

Какое  отношение  имеют  вопросы нравственности  к  «оборонке»,  к  управлению производственным процессом? 
Прямое. Один только труд превращает обезьяну в уставшую обезьяну. Человек – категория нравственная. Я убедился, что 
известный метод  управления:  «Кнута  и  пряника»  не  эффективен.  Это  даже  скорее  не  метод  управления  –  это  закон 
дрессировки, и успешно применяется он разве что укротителями при показе на публике вышколенности своих питомцев. 

А когда перед тобой люди… Тогда задачи стоят многократно сложнее, чем необходимость прямохождения, тут 
муштра  не  поможет.  В  данном  случае  требуется  совсем  иной  подход.  И  я  считаю,  что,  не  затронув  вопросов 
нравственности, не удастся добиться устойчивых положительных результатов ни в процессе воспитания, ни в процессе 
управления крупным производственным коллективом. 

Сказанное в равной степени относится и к управлению страной.
Командой  нашего  общего  хрупкого  космического  корабля  под  названием  «Земля»  невозможно  управлять 

джойстиком. Не просто важно – крайне необходимо – чтобы каждый человек осознал степень собственной ответственности 
за порученное дело; личную заинтересованность в уюте и тепле нашего общего дома.

Тогда, если так, то первым шагом для этого является самоанализ, сочувствие ближнему, терпимость. И по-моему, 
стоит делать и первый шаг в этом направлении, и второй, и последующие, чтобы люди в состоянии были приподняться над 
повседневным и стать способными Любить. 

А всё это – уже сфера влияния Слова.
Я  считаю,  что  наряду  с  богатыми  природными  ископаемыми,  неисчерпаемыми  народными  талантами,  чаще 

обозначаемыми как «людские ресурсы», русское Слово – мощный нематериальный актив. 
Убеждён, используя его силу, Россия возродится. 
Начался Конгресс едва ли не под музыку траурного марша, а закончился Гимном Русскому Слову. Видно, не беда, 

если начнут за упокой, главное – кончить за здравие!
Об авторе: Александр Костюнин - Член Союза писателей РФ, и по своей основной работе,Председатель совета 

директоров стратегического предприятия России – ОАО «Судостроительный завод «Авангард», Член экспертного совета по 
обороне при Председателе Совета Федерации ФС РФ 

Государство и диаспора
Крымчане против украинизации полуострова

19.12.2007,www.regnum.ru
19  декабря,  президенту  Украины  было  направлено  из  Севастополя  обращение,  подписи  под  которым  по 

инициативе местной организации Центр защиты семьи и молодежи поставили 10 тысяч горожан. Севастопольцы просят 
Виктора Ющенко отменить Указ "О некоторых мероприятиях по развитию гуманитарной сферы в Автономной Республике 
Крым и города Севастополя".

Как  сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM,  сегодня  же  возле  Верховного  совета  Крыма  пророссийскими 
организациями  проведен  митинг  под  лозунгом  "Заявляем  "Нет!"  попыткам  насильственной  "украинизации"  учебных 
заведений и учреждений культуры Автономной Республики Крым и Севастополя!" Выступающие отмечали,  что в указе 
президента сознательно игнорируется тот факт, что основным региональным языком общения в Крыму является русский. 
"Межнациональную напряженность в крымском обществе вызывает строительство учебных заведений по национальному 
признаку, в частности украинских школ и гимназий, когда детей фактически разделяют на граждан первого и второго сорта, - 
заявил выступающий Сергей Шувайников. - А попытка официальным путем навязать русским детям образование только на 
украинском языке, без согласия их родителей, вызывает крайне негативную реакцию русского и русскоязычного населения 
полуострова".
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Но  большая  часть  выступлений  была  адресована  представителям  Верховного  совета  Крыма.  Например, 
председатель  организации  "Вера"  Святослав  Компаниец  заявил  следующее:  "Партия  регионов,  представленная 
большинством в крымском парламенте, не выполнила свои обещания. Ее представители борются за русский язык только на 
заседаниях  в  Москве  и  Ялте,  но  боятся  озвучивать  этот  вопрос  в  Верховном  Совете".  Выступающие  потребовали 
переизбрания всех местных советов Крыма, поскольку "там сегодня нет защитников национальных прав русских людей - 
граждан Украины, а есть только люди, которые имитируют "русскую идею".

Надо быть готовым  
 Три года назад, в самый разгар "оранжевой" революции, в Северодонецке состоялся съезд депутатов Советов  

всех уровней, на который съехалось около трёх тысяч избранников из юго-восточных регионов страны. В новейшую  
историю он вошёл как "съезд сепаратистов", хотя речь на нём шла о федеративном устройстве Украины, т. е. об  
усилении роли регионов, а это, как говорят в Одессе, "две большие разницы".

Сегодня есть идея провести второй  съезд в  Северодонецке.  Запланирован он  на февраль будущего года.  
Инициативная  группа  распространила  обращение  "Хватит  молчать!"  к  депутатам  всех  уровней,  партиям  и  
общественным  организациям.  Его  подписали  председатели  Луганского,  Днепропетровского,  Харьковского,  
Полтавского, Херсонского облсоветов, а также первый вице-спикер Верховного Совета Крыма Сергей Цеков.

Состоится ли запланированный съезд и какие вопросы на нём планируется обсудить, комментирует Сергей  
ЦЕКОВ.

14.12.2007, http://www.rdu.org.ua/news. 
Юлия ВЕРБИЦКАЯ

-  Сергей Павлович, ваша подпись стоит под обращением, но вы не единственный крымчанин в инициативной 
группе? 

- Активно в подготовке съезда участвует народный депутат Украины от Севастополя Вадим Колесниченко. Свою 
подпись под обращением поставили члены президиума Верховного Совета Крыма Олег Родивилов, Светлана Савченко. 
Думаю, что к нам присоединятся витренковцы и коммунисты. 

- "Оранжевые" средства массовой информации назовут это мероприятие "съездом сепаратистов +2"... 
- На Украине у "оранжевых" СМИ с головой не в порядке - они этот съезд оценивают неадекватно. Да и вообще 

"оранжевые"  -  это абсолютно больная политическая сила,  больное руководство и больная страна в целом.  Нельзя не 
видеть, что происходит на Украине: страна разделена. С той политикой, которая сегодня проводится, не согласна половина 
населения. 

И это порождает протест, именно протестом и вызвана необходимость проведения съезда в Северодонецке. 
- Вы же понимаете, что он вызывает определённые ассоциации. 
-  Место  было  выбрано  не  случайно.  Были  предложения  провести  съезд  в  Луганске  или  в  Донецке.  Но  мы 

посчитали, что для того, чтобы на съезд обратили внимание, его надо провести в Северодонецке. 
-  В  обращении  сказано,  что  "съезд  не  планирует  обсуждать  иные  вопросы,  кроме  вопросов  гуманитарной 

политики"... 
-  На Украине возник такой термин, как гуманитарная катастрофа. Сегодня всё ставится с ног  на голову: идёт 

насильственная  украинизация.  Министерство  образования  и  науки  Украины  фактически  отказалось  от  объективного 
преподавания истории - из России делают извечного врага, события, которые раньше трактовались как предательство по 
отношению к народу Украины, сейчас подаются как героические. Подобными действиями нынешнее руководство Украины 
ведёт  страну  к  гуманитарной  катастрофе.  Поэтому  мы  будем  обсуждать  вопросы  русского  языка,  насильственной 
дерусификации, искажения истории. 

- Съезд предполагает присутствие лидеров политических сил, к примеру, от Партии регионов? 
- Мы не можем сказать, кто будет на этом съезде, потому что инициатива идёт не от руководства Партии регионов, 

а  снизу,  из  регионов.  Никто  ничего  заранее  не  согласовывал  и  не  обговаривал.  Возникла  идея,  и  мы  её  пытаемся 
реализовать. 

- Этому съезду наверняка будут препятствовать на самом высоком уровне. К примеру, СБУ - в СМИ уже есть такая 
информация. 

- Конечно, будут. 
- Тем не менее?.. 
- Тем не менее у нас есть намерение его провести. Цель съезда - объединить Украину. 
- Ваши оппоненты говорят, что такие съезды, наоборот, её разъединяют. 
- А что, мы тогда должны мириться с тем, что делает Западная Украина? Наша задача - не усугублять раскол, 

который однозначно есть и будет усиливаться, а противодействовать ему. Во всяком случае, это намерение юго-востока 
Украины. Скажу честно, если провести соцопрос, то выяснится, что многих крымчан этот раскол не пугает. Сейчас идёт 
реакция отторжения - от той глупости, которая исходит последние шестнадцать лет от Киева. От той политики, которую 
проводят по отношению к русскому языку и истории. Это глупая и мерзкая политика. Съезд в Северодонецке - ответ на эту 
политику. И не надо думать, что какая-то политическая сила может этот процесс затормозить. Они вынуждены будут с ним 
считаться. Есть разговоры, что, дескать, ради создания коалиции мы можем оставить тему русского языка. Я скажу, что эти 
вопросы не уйдут на второй план, потому что стали идеологическими. 

- Судя по вашим словам, съезду в Северодонецке придаётся весьма серьёзное значение? 
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-  Очень  серьёзное.  Ситуация  непростая:  надо  быть  готовым  к  проведению  массовых  акций  гражданского 
неповиновения. Понимаете, Верховный Совет Крыма может принять самое радикальное решение, но весь вопрос в том, как 
его выполнить. А для этого нам нужна поддержка населения. 

"Русское Содружество" поддерживает проведение съезда в Северодонецке
 12.12.07, http://www.russkie.org 

8 декабря в г. Киеве состоялось заседание правления Всеукраинского объединения "Русского содружества", на 
котором руководство объединения выразило поддержку идее проведения всеукраинского съезда депутатов всех уровней с 
целью защиты русского языка, сообщает Русское движение на Украине. "Съездом Совести" назвал планируемый съезд 
Сергей Проваторов, председатель правления "Русского содружества".

В  обращении,  принятом  на  заседании  правления  "Русского  содружества",  отмечено,  что  "проведение  такого 
Съезда не может рассматриваться как "проблема для территориальной целостности" Украины, его созыв не будет никак 
посягать  на  "нарушение  суверенитета  Украины",  не  создаст  "опасности  раскола  государства",  а  напротив,  позволит 
приблизиться  к  разрешению  проблем  Украины,  как  крепкого  и  самоуправляемого  государственного  организма.  Мы 
совершенно  согласны  с  тем,  что  невозможно  говорить  об  объединении  Украины,  не  предоставив  большей  части  ее 
населения права свободно говорить, писать, учиться, обращаться в официальные учреждения на их родном языке".

Дело за малым
17.12.2007, Молодежь Эстонии

Интеграционная программа до 2013 года почти готова
Разработка  новой  государственной  программы  интеграции  на 

последующие  6  лет  почти  завершена.  Презентацию  и  обсуждение 
программы  перед  выходными  провела  одна  из  эстонских  фирм, 
специализирующихся на связях с общественностью. Да и саму программу 
готовили  не  политики,  имеющие  убеждения  и  идеологии,  а 
профессиональный консорциум во главе с фирмой, предлагающей услуги 
по социологическим и политологическим исследованиям.

Основным  акцентом  новой  программы  станет  формирование 
национального  самосознания,  а  также  обучение  госязыку  -  такое 
убеждение  вынесли  из  обсуждения  журналисты.  При  этом  эксперты 
признают, что проблемы останутся, особенно в системе образования.

Как  и  раньше,  приоритетом  остается  обучение  госязыку  некоренного  населения  Эстонии,  сообщает  ЭТВ. 
Благодаря программе доля выпускников русскоязычных гимназий, поступающих в эстонские вузы, уже сейчас значительно 
больше, чем выпускников эстонских школ. Их число достигает почти 66%.

«Знание языка в программе интеграции - это как одна из ножек у стула: на одной ноге он не устоит, но если ее не 
будет - он точно упадет. Язык необходим, но только как инструмент для последующих шагов», -  говорит Айн Авиксоо, 
председатель правления фирмы Praxis, ведущей теоретической силы в консорциуме по разработке программы интеграции.

Еще  одной  из  наболевших  тем  стала  система  образования,  которую,  по  мнению  многих  представителей 
нацменьшинств, необходимо пересмотреть. Все попытки интеграционного фонда укрепить культурные и социальные связи 
между эстонцами и неэстонцами рушатся именно из-за двуязычности в сфере образования, - пишет сайт ЭТВ24. «У нас 
система образования разделена на две части - русскую и эстонскую. И это не поддерживает нашу цель сблизить эстонцев и 
неэстонцев. Были предложены радикальные методы решения, ведь это очень важная проблема», - сообщает «Актуальной 
камере» Танель Мятлик, руководитель Фонда интеграции неэстонцев.

У  программы  интеграции  и  по  сей  день  остается  множество  влиятельных  противников,  таких  как  директор 
Института  эстонского  языка  Урмас Сутроп.  По  его  словам,  сказанным  в  эфире  эстонского  телевидения,  в  первейшем 
порядке  надо  ликвидировать  остатки  СССР,  в  частности,  иноязычные  детские  сады и  школьную  систему.  «Эстонское 
государство должно принять радикальные меры», - заметил он.

Прошедшим  летом  интеграцию  сочли  неудавшейся  52  процента  опрошенных  эстонцев  и  69  процентов 
проживающих в стране русских, писали газеты. По мнению 88 процентов респондентов-эстонцев, в провале интеграции 
виновато отсутствие соответствующего желания у русских. Ровно столько же (88 процентов) русских считают, что эстонцы 
недостаточно привлечены к процессу сближения общин. По мнению 93 процентов русских респондентов, фактору изучения 
государственного языка в процессе интеграции придается излишне большое значение. Такую позицию разделяет каждый 
третий эстонец. 62 процента эстонцев и 57 процентов русских считают, что такая большая русская община не может быть 
интегрирована. «МЭ»

Русские в Казахстане: пять топ-событий ушедшего года.
3.01.2008, http://www.russians.kz/

Крамаренко Максим
Оглядываясь  на  события  прошедшего  года,  хотелось  бы выделить  те -  которые 

оказали на жизнь русской части казахстанского общества существенное влияние. Во многих 
СМИ есть практика выделения пяти, десяти наиболее значимых события года - что является 
своеобразной формой подведения итогов года.  Мы тоже решили таким образом подвести 
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итоги ушедшего года, выделив пять наиболее значимых. Эти события были разными: по формату, количеству участников, 
длительности, степени влияния на политику и экономику. 

Некоторые из них были предопределены событиями предшествующего года, например, реализация программы 
содействия добровольному переселению российских соотечественников в РФ. Некоторые возникли спонтанно - таковы, к 
примеру, события в Маловодном. Но все они в той или иной степени повлияли на положение русских казахстанцев. 

Год русского языка
В самом конце 2006 года президент России В. Путин подписал Указ о проведении в 2007 году «Года русского 

языка». Проведение этого мероприятия, имеющего всемирный характер, было не случайно. 
Не секрет, что положение русского языка в постсоветский период за рубежом и в бывших союзных республиках, 

мягко говоря, оставляло желать лучшего, особенно в прибалтийских странах, и даже в «братской» Украине. 
С 1991 года, российские соотечественники, проживающие в новом зарубежье, неоднократно обвиняли российскую 

власть в том, что она не обращает внимание на проблемы русского языка и замалчивает их. В это же время в силу новых 
политических пристрастий у властных элит стран бывших союзников (имеются в виду государства Варшавского договора), 
снизился интерес к русскому языку и культуре, а кое-где стали проявляться антирусские настроения. 

Проведение многочисленных мероприятий в рамках «Года русского языка» практически во всех странах мира 
позволило осуществить мониторинг проблем, связанных с правовым статусом русского языка, представленностью его в 
социокультурном пространстве мира, определить точки роста, наличие кадрового потенциала и востребованности обучения 
русскому языку. 

Конечно, проблемы, копившиеся годами не решить в течение года, но сам факт проведения «Года русского языка» 
стал  не  столько  имиджевым  мероприятием,  сколько  знаменовал  собой,  новый  этап  в  развитии  русского  этноса, 
свидетельствующий о том, что время утрат и ухода с «завоеванных» позиции завершилось - начался новый период, период 
роста политического и экономического могущества России, которое сочетается с влиянием и в культурной сфере. 

Для  Казахстана  «Год  русского  языка»  показателен  тем,  что  кроме  решения  ряда  практических  проблем, 
российские власти, пожалуй, впервые, однозначно заявили, что не будут безучастно взирать на снижение статуса русского 
языка в регионе, а значит и небезразличны они и в целом к тому как в этих государствах относятся к русским. 

Примечательно, что в рамках «Года русского языка» президент России подписал Указ о создании фонда «Русский 
мир», основной целью которого будет популяризация русского языка, являющегося национальным достоянием России и 
важным элементом российской и мировой культуры, а также поддержка программ изучения русского языка за рубежом. Тем 
самым создан механизм для оказания помощи российским соотечественникам в деле сохранения русского языка в регионах 
проживания.

«Дорога» на Родину
2007  год  стал  первым  годом  практической  реализации  программы  содействия  добровольному  переселению 

российских соотечественников в РФ. Эта программа вызвала настоящий ажиотаж среди русского населения Казахстана. 
Социологические опросы, проведенные общественными объединениями соотечественников и институтом стран 

СНГ,  выявили  высокий  иммиграционный  потенциал  не  только  среди  этнически  русских,  но  представителей  других 
национальностей,  говорящих  на  русском  языке;  около  -  62%  опрощенных  заявили  о  желании  покинуть  Казахстан  в 
ближайшее время по этой программе. 

По восточному «несимметрично» ответили казахстанские власти на эту программу. Не желая признавать проблем 
русскоязычного населения, связанных с языковым давлением, кадровой политикой и фактами казахского национализма, 
казахстанские власти официально никак не прореагировали на программу. В то же время казахстанские чиновники разными 
способами создают преграды для желающих выехать на ПМЖ в Россию. Так, в марте этого года, по непонятным причинам 
органы  юстиции  перестали  выдавать  справки,  о  том,  что  гражданин  РК  с  1991  по  1997  год  постоянно  проживал  в 
Казахстане. Хотя данная справка необходима для получения гражданства РФ по упрощенному порядку. 

Консолидация российских соотечественников
Усиление  роли  России  в  мире  создает  условия  для  активного  взаимодействия  российского  государства  с 

общественными организациями соотечественников, проживающих в разных странах. Для повышения эффективности такого 
взаимодействия  был  создан  международный  координационный  совет  российских  соотечественников.  В  каждой  стране 
проживания русских стали создаваться аналогичные советы. 

Страновой совет организаций российских соотечественников Казахстана был создан на конференции, в которой 
приняли участие  более  тридцати  крупных  русских  общественных  объединений  и  республиканских  культурных  центров 
традиционных  российских  этносов.  Появление  этой  организационной  структуры вызвано  необходимостью  координации 
деятельности многочисленных и довольно разношерстных организаций соотечественников, и является важным шагом в 
консолидации российских соотечественников. 

Однако на пути консолидации предстоит сделать еще очень и очень многое. Во всем мире все большую роль в 
консолидации  различных  организаций  играют  средства  массовой  информации.  В  этом  смысле  СМИ,  освещающие 
проблемы  русского  населения:  веб-сайт  www.russians.kz,  газеты  «Лад»  и  «Казачий  курьер»  и  журнал  «Единство  в 
многообразии» приобретают все больший вес, выполняя функции информационных площадок, где обсуждаются проблемы 
русского движения, происходит обмен опытом, налаживаются контакты и углубляется взаимодействие. 

Парламентские выборы в Казахстане
Состоявшиеся  в  августе  досрочные  выборы  в  нижнюю  палату  Парламента  запустили  новые  механизмы 

формирования  политической  системы  Казахстана:  избрание  по  партийным  спискам,  7%-ый  барьер,  для  прохождения 
партий  в  Парламент,  избрание  части  депутатского  корпуса  через  Ассамблею Народа  Казахстана.  К  сожалению,  итоги 
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выборов  оказались  для  русского  населения  не  таким,  как  хотелось  бы.  Во-первых,  ни  одна  из  авторитетных  русских 
организаций  не  представлена  в  Парламенте  РК.  Выборы  малоизвестного  представителя  одноименной  городской 
организации  г.  Петропавловска  «Лад»  (провластного  клона  настоящего  «Лада»)  через  АНК  нельзя  считать 
представительством русских организаций. Во-вторых, изменение системы выборов (только от партий) лишило возможности 
общественные организации быть субъектами избирательного процесса. 

В этой связи некоторыми руководителями русских организаций высказывалась идея о создании «Русской партии». 
И  хотя  в  некоторых  странах  возможно  существование  партии,  представляющей  интересы одной  национальности,  как, 
например, это давно практикуется в Финляндии, где существует шведская партия (вторая по численности национальность 
страны), в Казахстане при существующей политико-правовой системе такая ситуация не возможна. 

Тем  не  менее,  если  существующие  политические  партии  не  будут  заботиться  о  должном  представительстве 
русских и иных национальностей в парламенте, исполнительных органах, то русским придется искать иные пути решение 
данной проблемы: создание закрытых социальных институтов - по типу китайских пятихаток (зарубежных общин этнических 
китайцев) или еврейских кагалов.

Межэтнические столкновения
Серьезный удар по имиджу Казахстана как страны являющейся примером межнационального согласия нанесли 

события в Маловодном и Маятасе. Не вдаваясь в глубокий анализ произошедшего, можно констатировать, что реакция 
казахского  населения  на  случившееся  была  неадекватна.  Настораживает  удивительно  организованный  характер 
спонтанного выступления казахов, собравшихся за короткий срок в количестве более ста человек, вооруженных железными 
прутами и огнестрельным оружием (например, Маловодное). 

Эти  события  удивительным  образом  совпадают  с  появлением  в  СМИ  ряда  материалов  казахских  национал-
патриотов  («Концепция  большой казахской  нации»,  «Казахский  стандарт»,  ряд  официальных  заявлений  об  ущемлении 
казахов на казахской земле), которые по факту стали идейным обоснованием правильности действий националистически 
настроенной толпы. 

Политические игры «патриотов» на национальных чувствах малоимущих и обездоленных соплеменниках могут 
привести к неконтролируемым событиям, подобно революции тюльпанов в Киргизии. 

Такие инциденты только усиливают чемоданное настроение среди русских. 
Вместо резюме 
Кто-то может не согласиться с выделением именно этих событий, и в такой последовательности, но в экспертном 

сообществе именно эти события получили наибольшее количество откликов.
Подводя  общий  итог,  отметим,  что  эпоха  разобщенности  и  растерянности  уходят  в  прошлое,  вместе  с 

возвышением России в экономике и международной политики, возрастает защищенность русских во всех уголках планеты. 
Уход  казахстанских  властей  от  проблем  русскоязычного  населения  создает  предпосылки  для  его  внутренней 

консолидации, которое со временем может создать новые формы социального взаимодействия на не общегражданских, а 
этнически ориентированных ценностях.

Украина усилила наступление на русский язык
28.12 2007, http://www.From-UA 

Решение  озвучивать  (субтитровать)  иностранные  фильмы  на  украинском  языке  будет  оказывать  негативное 
влияние  на  другие  языки  Украины.  Такое  мнение  корреспонденту  From-UA  высказал  народный  депутат  Вадим 
Колесниченко, который, как известно, активно занимается проблематикой использования языков в Украине.

С просьбой прокомментировать это известие корреспондент From-UA обратился к народному депутату Вадиму 
Колесниченко, который, как известно, активно занимается проблематикой использования языков в Украине.

«Мы  все  прекрасно  понимаем,  что  данное  решение  направлено  не  на  поддержку  отечественного 
кинопроизводства  или  даже  на  защиту  государственного  языка,  -  пояснил  В.Колесниченко,  -  Оно  направлено  на 
дальнейшую дискриминацию других языков Украины, особенно русского».

По словам народного депутата, «государству мало 43-х законов и Решения Конституционного Суда Украины 1999 
года, принятых для ограничения использования в Украине региональных языков и языков меньшинств. Оно продолжает 
наступление на эти языки и вытеснение их изо всех сфер употребления. И хотя Европейская Хартия региональных языков и 
языков меньшинств принята нашей страной и вступила в силу с 1 января 2006 года, хотя в Украине действует закон "О 
языках",  которые  гарантируют  право  граждан  на  использование  русского  языка  во  всех  сферах  общественной  жизни, 
развитие и поддержку региональных языков и языков меньшинств, гласная и негласная дискриминация граждан Украины 
разговаривающих на этих языках продолжается».

«Президент Ющенко сказал, что в Украине нет проблемы региональных языков, - напомнил В.Колесниченко. - 
Поэтому государственная машина рада стараться, и работает на уничтожение - враг назван. Перефразируя известного 
классика можно охарактеризовать эту политику как "нет языков - нет проблемы"».

«Единственное,  власти не  стоить забывать,  что если  революции делают  сотни людей,  в  событиях  2004 года 
принимали участие десятки  тысяч,  то  русскоговорящих граждан Украины более 14 миллионов.  И выталкивание такого 
количества людей на социальный маргинес, более того, фактическое исключение их из культурного и информационного 
поля страны ни к чему хорошему не приведет», - резюмировал Вадим Васильевич.

Как ранее сообщалось на From-UA, Конституционный суд Украины обязал озвучивать (субтитровать, дублировать) 
иностранные фильмы на  государственном (украинском)  языке  перед их  распространением.  Соответствующее решение 
зачитал в Киеве в понедельник, 24 декабря, председатель КС Андрей Стрижак.
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Согласно решению КСУ, Государственная служба кинематографии не должна выдавать прокатные удостоверения 
на  фильмы иностранного  производства,  которые не  будут  дублированы (субтитрованы,  озвучены)  на  государственном 
языке. 

Межнациональные отношения
Мы все в одной лодке
Алексей  Лобанов:  проблема  социальной  ущемленности  коренного  населения  стала  переводиться  в  

межнациональную плоскость.
7.12.2007, http://www.russians.kz

Алексей ЛОБАНОВ
Общепринятым позитивным каноном или даже догмой в  независимом Казахстане стал тезис о  незыблемости 

межнационального мира в стране. Об этом неизменно говорится со всех высоких трибун, в том числе и с трибуны ООН и 
других международных организаций. И эта тактика приносила свои плоды все 16 независимых лет. Такая идеология дала 
возможность  руководству  достаточно  спокойно  заниматься  государственным  строительством,  экономикой  ну  и  попутно 
своими  делами.  В  итоге,  мы  оказались  если  и  не  впереди  планеты  всей,  то  у  себя  в  регионе  точно.  Вместе  с  тем, 
оправдывается поговорка: “если ты хочешь даже оставаться на месте, то необходимо очень быстро бежать”. Если сегодня 
взглянуть  на  Узбекистан  и  Киргизию,  то  объективный  наблюдатель  отметит,  что  межнациональная  обстановка  в  этих 
странах не то, что не хуже, но на сегодня лучше, чем в Казахстане, в некоторых отношениях. Разумеется, эта ситуация 
далека от идеальной, но это так. В нашей позиции нет ничего из области коммунально-обывательских отношений, но есть 
попытка объективной оценки ситуации. Очевидно, что и Казахстан, и казахи не погибнут, если русские продолжат уезжать из 
страны, да и русские в одночасье и не исчезнут из Казахстана, да и не пропадут в этой жизни также. Так что все спекуляции 
на тему с любой стороны – всего лишь спекуляции, но, тем не менее, способствующие негативному разогреву общества. 

Сон разума рождает чудовищ
Национализм или шовинизм, безотносительно кем он проявляется, присутствует как правило, в любом обществе, 

даже моноэтническом.  Однако при определенных обстоятельствах имеет способность переходить ту черту,  за  которой 
превращается в угрозу обществу и даже государственности. Разумеется, существуют формы национализма вполне, так 
сказать, прогрессивного плана, но не о них речь.

Как известно, “сон разума рождает чудовищ”. В нашем случае безмятежность власти также способна привести к 
“кошмарам” наяву, поскольку рецидивы национализма в стране появляются не на песке, но на вполне, реальной основе. 

Какова же эта основа и причины потенциала роста национализма в стране? 
В общем, ничего специфического, все то, что характерно для процессов национализма во всем мире. И как везде 

идеология  национализма вызревает  в  среде  интеллигенции.  Стремление  любого  народа  к  осознанию себя,  как  некой 
исключительности вполне понятно и объяснимо, и само по себе не только не является деструктивным, но вполне способно 
подвигнуть народ и страну на резкое, ускоренное развитие. И тому есть много примеров в истории. Безусловно, в среде 
титульной интеллигенции латентно в режиме ожидания такой момент также присутствует. Есть ли опасность для общества 
в целом в  этих перманентных стремлениях к  “великой нации”?  Конечно, нет.  Например, в той же России чрезвычайно 
велико стремление к возвращению утраченной позиции “великой державы”, не исключение и другие страны и народы. И все 
это несмотря на пресловутую глобализацию и политкорректность. 

Особенностью нынешнего периода является, однако, то, что в один букет соединяются идеологические “цветы” 
интеллигенции,  социальные проблемы простых людей и  амбиции политиков,  “заждавшихся”  своего места на  властном 
Олимпе. Проблема наших социальных проблем, если позволить такую тавтологию, в их объективной необъективности. Да, 
без сомненья положение простого народа безотносительно национальности, нелегкое, и  даже зачастую тяжелое.  Но, к 
сожалению,  в  каком-то  роде  объективно  в  своем  негативе.  Так  было  почти  везде  и  всегда.  Некоторое  количество 
исключений только подтверждает общее правило. Компрадоры, нувориши гребут обеими руками, не думая ни о народе, ни 
о стране. В итоге создается гигантский разрыв между бедными и богатыми. Нельзя сказать, что здесь как-то особенно была 
ущемлена именно и только титульная нация, скорее наоборот, чему свидетельство огромное количество супербогачей в 
казахской среде, да и вообще городское казахское население вполне процветает. Проблемы, конечно, есть, но в формате 
системном. 

Вопрос в другом. В условиях “позабытости” правительством нетитульные этносы вынуждены были выживать в 
духе дарвинизма. Кто-то сумел это сделать, кто-то умер, кто-то уехал. По крайней мере, это справедливо в отношении 
русских. Те, кто не смог, или не захотел адаптироваться к реалиям нового времени просто уехали, и таких было не один 
миллион. Конечно, в нетитульной среде также немало бедных, нуждающихся людей. Однако, что касается бедности и даже 
обездоленности части коренного населения, проживающего в сельской местности, то они оказались во власти собственных 
бастыков, связанные архаическими родовыми отношениями и “повязанные” своими же начальниками. 

В  чем-то  родовая,  архаическая  среда  помогает  выжить  в  тяжелые  времена,  но  и  одновременно  ментально 
консервирует ее. В итоге, по прошествии значительного периода независимости, сельское население ментально не смогло 
адаптироваться к капиталистическим отношениям, царящим у нас в самой дикой форме. В сущности, откатившись даже не 
во вчерашний, а позавчерашний день. В этих условиях не слишком обильные средства из бюджета, выделяемые селу, 
уходят в песок, банально расхищаются, не доходя до людей вовсе, или только в объеме, чтобы совсем не протянуть ноги.

Соответственно, как было всегда и везде в мире, нищее население потянулось в города и это был масштабный, 
массовый  процесс  превращения  сельских  жителей  в  городских  люмпенов.  Явление  это,  безусловно,  негативное  и 
отягощенное грядущими политическими и экономическими последствиями. Власть, находившаяся в эйфории от успехов на 
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внешнем и внутреннем фронтах, как бы внезапно обнаружила в ближайшем подбрюшье, вокруг больших городов, “пояса 
шахидов” - сотни тысяч людей без нормального жилья, без работы, без социальной защиты, а самое главное без какого-
либо реального просвета и перспектив.  В принципе,  осознав угрозу такого положения вещей власть растерялась и не 
смогла найти выход из создавшейся ситуации. Именно этим, а не какой-то мифической антиказахскостью, как сразу же 
заголосили  националисты,  были  продиктованы  действия  властей.  В  начальный  период  процессов  миграции  власть 
смотрела сквозь пальцы, а на местном уровне начальнички к тому же хорошо нагрелись на беде своих обездоленных 
сородичей. Момент был упущен и теперь созрел до состояния политически и экономически “нерешаемого”. Если сравнить с 
советским периодом, то и тогда существовала массовая миграция, но она носила, как и все при социализме, плановый 
характер. В составе городского населения доля казахов выросла практически от нуля до 30 – 40%. В подавляющем числе 
мигрировала молодежь,  в отличие от сегодняшних дней, когда переселение идет семьями со стариками и маленькими 
детьми. Одну часть мигрантов советского периода составляли учащиеся всех уровней, как и сейчас. Только при плановой 
системе все 100% выпускников куда-то худо-бедно пристраивались, чего, естественно, нет сейчас. 

Другую часть составляла молодежь, которую рекрутировали довольно массово на промышленные предприятия. 
Например, тысячи аульной молодежи на тот же АХБК, при котором существовала инфраструктура и система адаптации 
вчерашних  сельских  жителей  (ПТУ,  техникум,  поликлиники,  общежития  и  т.д.)  причем  этот  процесс,  вплоть  до 
воспитательной работы, отслеживался властными структурами. Мы не хотим восхвалять все это, тем более что все это 
разрушено и ушло в небытие вместе с советской властью. Но была система и, выплеснув воду, мы выплеснули и ребенка.

Джинн из бутылки
Оценивать  ситуацию  достаточно  просто,  поскольку  не  мы  первые.  Европа,  в  частности  Франция,  не  первый 

десяток лет расхлёбывает свою ситуацию. Ежегодные погромы в пригородах Парижа не дают забыть о проблеме. Эти же 
примеры иллюстрируют, что создав проблему раз, мало кому удалось решить ее даже за полвека.

Ситуация в Казахстане только подтверждает все мировые тенденции, а,  во-вторых, быстро политизировалась. 
Вообще-то говоря, все комплиментарные оценки казахского народа в целом абсолютно справедливы, справедливо также и 
то, что простой народ достаточно беззащитен и зависим от мнения старших (агашек). Немудрено, что национал-патриоты, 
политики и просто политические спекулянты молниеносно пристроились к теме. Некоторая польза от этого есть, поскольку 
проблема получила широкий резонанс в прессе и в обществе. Но и одновременно проблема социальной ущемленности 
коренного  населения  стала  переводиться  в  межнациональную  плоскость.  Это  типичный  прием  в  подобных  случаях, 
выгодный и противникам режима и в определенной мере и в определенных временных рамках какой-то части правящей 
элиты. Оппонентам власти - понятно почему, это шанс пройти во власть, приобщиться к дастархану. 

Кстати, кое-кто уже и отщипнул “от щедрот”. А правящей элите, которая находится в коллапсе в этом вопросе, 
необходима передышка, хотя бы временно необходимо перевести стрелки. 

Возможно ли вообще решение вопроса бедности коренного населения, актуализированного в проблеме Шанырака 
и других поселений? Совершенно очевидно, что власть осознала опасность для себя в полной мере, иначе не пошла бы на 
силовое решение. Но может ли она решить эту проблему? За прошедшее время было сломано немало копий на эту тему, 
высказались все, но решения нет. Очевидно, что самое простое – узаконить посёлки – не решит проблему в принципе. Хотя 
в нынешней ситуации возможно и надо на это пойти. 

Вопрос бедности –  это комплексная проблема.  Жилье,  рабочие места,  здравоохранение,  образование,  другая 
социалка. В нынешних форматах решить его невозможно. На сегодня Алматы и тем более Астана,  это города “белых 
воротничков”. Крупные промышленные предприятия типа АХБК, АЗТМ практически или исчезли, или еле дышат. Провести 
новую индустриализацию, хотя бы под флагом кластеров, и невозможно в обозримые сроки, и достаточно неэффективно в 
плане создания рабочих мест. Вбросить дополнительные средства в село при нынешних обстоятельствах все равно, что 
лить воду в песок.

Между тем давление вокруг  вопроса нарастает.  Поскольку трудно отрицать,  что на обоих полюсах проблемы 
бедности  и  казахского  языка  стоят  казахи,  то  вот  уже  появилось  мнение  (У.Кайсаров),  что  нынешняя  казахская 
интеллигенция  и  властные элиты вовсе  уже  и не  казахи,  как  таковые,  а  “потомки  подлостью прославленных  отцов”… 
Дальше идет еще более нелестно-оскорбительная оценка.  Прав или не прав автор,  но ясно,  что это только цветочки, 
поскольку в условиях дефицита ресурсов – нефти, газа, продовольствия, места под солнцем, наконец – начинают работать 
законы “дикого дарвинизма”.  И удержаться в каких-то “рекомендованных” рамках невозможно, процесс идет в разнос, а 
вместе с ним и вся страна.

Где лежит решение проблем?
А между тем решение, на наш взгляд, возможно. Необходима только политическая воля. Решение, в общем-то, 

апробировано  в  тех  или  иных  формах  во  многих  странах.  Нужна  протекционистская  политика  по  отношению  к  части 
коренного населения. В первую очередь необходимо произвести перераспределение природной ренты напрямую в пользу 
коренного населения. 

Гарантированно обеспечив невозможность воровства или насильственного изъятия этих средств у народа. Так 
поступают  США  и  Австралия  в  отношении  автохтонного  населения.  Так  поступила  Малайзия  в  отношении  титульного 
населения. А уж на этой базе можно строить “процветающее общество”,  как в той же Малайзии. Вполне очевидно, что 
спираль  конфликтов  будет  раскручиваться  по  восходящей.  А  если  все  проделать  путем,  то  большинство  тех  же 
новопоселенцев  сами  вернутся  в  места  своего  прежнего  обитания,  вернется  в  нормальные  рамки  и  национализм,  и 
социальная проблематика.

Возможно  ли  какое-то  иное  конструктивное  решение?  Давайте  посмотрим  на  примере  Алматы.  Численность 
населения составляла на 91 год менее 1 млн. человек, на сегодня фактически число жителей перевалило за 2 млн. человек. 
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При  этом  в  городе  закрылись  практически  все  крупные  производства,  десятки  научно-исследовательских  и  проектных 
институтов и многое другое. То есть, в этом плане Алматы перестал быть крупным промышленным центром. 

Конечно, открылось достаточно много мелких производств, дающих рабочие места, но все же в основном “южная 
столица”  -  этот  город  служивых  людей,  студентов,  чиновников  и  большого  сервисного  сектора.  Огромная  масса 
освободившихся людей занята собственным бизнесом и в первую очередь в торговле и в ее инфраструктуре. Сельские 
мигранты занимают в городе в основном социальное дно. Конечно, кое-кто из них сумел реализоваться, но все же новые 
горожане занимают самые низкооплачиваемые места. Часто приходится слышать одно из  обвинений в адрес русского 
языка,  что  сельские  жители  и  оралманы  по  причине  незнания  русского  языка  вынуждены  браться  за  самую 
низкооплачиваемую работу. Но это, несомненно, попытка ставить вопрос с ног на голову. 

Первопричина, и это очевидно, в отсутствии профессии, как таковой. Ведь огромная масса внешних мигрантов из 
Узбекистана, Таджикистана и Киргизии отнюдь не лучше знают русский язык, однако рвутся в Казахстан и получают более 
квалифицированную работу. Поскольку в том же Узбекистане система профтехобразования продолжает действовать, то и, 
естественно, оттуда приезжают сварщики, каменщики плотники и др. Не говоря уж о машинистах строительных кранов и пр. 
Может быть не ахти, какой высокой квалификации, но все равно хоть как-то обученные. Таким образом, продолжающийся 
несколько  лет  строительный бум не стал  для коренного  населения ни  школой мастерства,  ни возможностью накопить 
финансы. А, судя по газетным публикациям, местным рабочим и платили мало, да и дурили изрядно.

Кстати,  если  зашла  речь  о  буме.  Спекуляция  на  земельных  участках  и  недвижимости  достигла  просто 
апокалипсических размеров. Суммы, ушедшие налево, на перепродаже бывшей государственной земельной собственности 
достигают  даже  при  оценке  навскидку  астрономических  величин.  Просто  разумное  и  честное  распоряжение  землей 
позволило бы создать возможность обеспечения каждого жителя аула жильем и скотом, но, увы, этого не произошло. Все 
деньги ушли в руки “жирных котов”.  Еще одним острым моментом является вопрос трудоустройства выпускников наших 
многочисленных университетов, которых до недавних пор насчитывалось более 180. В силу их огромного количества и 
низкого качества обучения в подавляющем большинстве эти ребята не работают по профессии. Часть из них устраивается, 
благодаря родственным связям, но опять же, тысячи ребят из аулов таких связей не имеют и остаются не у дел. Высшее 
образование выжало из их родителей солидные деньги, в том числе и на взятки, но не дало взамен компенсацию в виде 
доходного места. То есть, как в известном анекдоте – генералом может стать только сын или внук генерала. Точно также у 
каждого  прокурора  или  судьи  есть  свой  сын  или  внук.  В  анекдоте  смешно  –  в  жизни  горько.  Вот  еще  одна  причина 
возникновения большого слоя социального недовольства. А поскольку потомственные горожане сплошь хорошо владеют 
русским, то это дополнительный повод апелляции по поводу ущемления казахского языка у значительного слоя людей не 
добившихся  успеха.  Есть  иллюзия,  что  стоит  в  приказном  порядке  ввести  100%  казахский  язык,  то  одномоментно 
произойдет передел синекур  в  пользу “нагыз  казак”.  Но это только  иллюзия.  Да и вот  характерный пример.  В  стране 
работают на сегодня 123 частные школы, в которых обучаются 80-85% детей казахской национальности, но только 2 из них 
ведут обучение на казахском языке. При этом автор согласен с курсом на развитие и подъем казахского языка. Только 
хотелось бы видеть побольше ума и профессионализма в постановке дела.

И все-таки, кто в доме хозяин?
Заканчивая свои заметки, хотелось бы задаться вопросом - насколько реальна угроза национализма в стране?
В известном случае с Ароном Атабеком власть весьма решительно и неожиданно жестко показала – “кто в доме 

хозяин”. А также продемонстрировала, что бывает с нарушителями хрестоматийно известной “конвенции”. В этом плане, 
надо полагать, и Амалбек Тшан, и другие персоналии действуют, пока, по крайней мере, в рамках своих ролевых функций. 
Да и трудно ожидать, что персоны, зависимые от власти, способны неожиданно выкинуть фортель. Однако, здесь опасны 
тенденции.  И  в  первую очередь  то,  что  на  националистическом поле  начинают  играть  элиты.  А это  финансирование, 
появление лидеров, оформление идеологии. Сама по себе ведь “толпа” далеко не пойдет, не дальше ближайших витрин. 

Вопрос  превращения  национализма  в  политическую  силу  в  Казахстане  тесно  увязан  с  вопросом  власти. 
Оппоненты власти  оказались  неспособны получить  вожделенное  желаемое,  а  хочется,  да  и  годы бегут.  К  тому  же  и 
ситуация вроде бы располагает, патриарх стареет, проблемы накапливаются… Однако несомненно, из числа действующих 
игроков политического поля сейчас нет ни одной личности, способной составить реальную объективную конкуренцию, да 
еще в условиях пресловутого административного ресурса. Вполне логично в этой ситуации попытаться выкинуть на игровой 
стол козырного туза национализма.

При всей толерантности, доброжелательности казахского народа разыграть националистическую карту на фоне 
социальных проблем представляется достаточно возможным делом. 

Теоретически  национализм  весьма  разнообразен  и  многолик.  В  определенных  формах  и  в  определенных 
обстоятельствах даже конструктивен и прогрессивен, тому пример и строительство независимого Казахстана. Но в нашем 
случае культивируется самая иррациональная и непредсказуемо жестокая форма – этнический национализм. Т.е.  идет 
апелляция к сознанию почти на зоологическом уровне. Мир все это уже видел в той же хваленой Малайзии. 

Творческая элита, через посредство которой обычно раскачивается лодка, как правило, руководствуется самыми 
благими намерениями, и так же, как правило, никогда не понимает всех последствий своих действий. К сожалению, такова 
ее  сущность.  И  также  можно  говорить,  что  никого  и  никогда  не  останавливали  никакие  резоны,  кроме  силы.  Вполне 
очевидно,  что  если  подобный  механизм  сработает,  то  тем  самым  запустится  гигантский  деструктивный  процесс.  И, 
возможно, одним Казахстаном дело не ограничится. И вопрос, разумеется, не в том, что параллельно будет раскручиваться 
массовый исход населения. В таких случаях никого такой перспективой не испугаешь. Ни политиков, ни даже население, 
которое в принципе уже готово ко всему. 
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Остановить  этот  процесс,  или  даже  не  допустить  его,  как  ни  банально  это  говорить  снова,  может  только 
действующая власть. К великому сожалению это единственная политическая сила,  в чьих интересах стабильность,  как 
фактор удержания политической власти. Это не значит, конечно, что все оппоненты власти сплошь националисты. 

Но чистый политический прагматизм волей неволей подталкивает их к использованию в той или иной степени 
этого ресурса. И именно поэтому, скорее всего рассуждения “демократов” о демократии столь неуспешны в конкретных 
реалиях  и  обстоятельствах.  Фиаско  с  приходом  к  власти  на  демократическом  “белом  коне”  еще  в  большей  степени 
повышает шансы на сползание политиков к национализму.

С учетом вышесказанных обстоятельств мы, повторимся, убеждены, что в интересах нынешней власти изменить 
порядок присвоения природной ренты в пользу коренного населения и в увязке с этим вопросом вернуть контроль над 
недрами государству (вернее народу).

Такое решение безусловно содержит мультипликативный позитивный заряд большой силы и для государства, и 
для элит, и самое главное для простых людей. Нам представляется, что независимо от того, кому придется “скидавать 
сапоги”, любой власти придется решать эту проблему.

Русский язык. Образование. Культура
Историческое образование в школах ближнего зарубежья
В предыдущем номере Информационно-аналитического бюллетеня сообщалось о Конференции по вопросам  

школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья, которую 11-12 декабря в Москве провел Институт стран  
СНГ. Там же были размещены несколько докладов, сделанных на Конференции. Ниже публикуем в некотором сокращении  
еще  несколько  материалов  с  прошедшей  конференции.  (Полная  стенограмма  Конференции  издана  в  сборнике  
(«Материалы  международной  конференции  по  проблемам преподавания  истории  в  странах  СНГ,  Литве,  Латвии  и  
Эстонии» - Институт диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ), М., 2—7, - 128с.).   

«Настоящая война за историю»
Затулин: Война за историю в странах СНГ имеет ярко выраженную антироссийскую направленность

11.12.2007www.regnum.ru
"Настоящая война за историю, которая развернулась в странах СНГ, среди прочих своих характеристик имеет ярко 

выраженную антироссийскую направленность", - считает директор Института стран СНГ Константин Затулин. Об этом он 
заявил,  выступая на конференции по  вопросам школьных учебников истории в  странах ближнего  зарубежья в  Москве 
сегодня, 11 декабря, передает корреспондент ИА REGNUM.

По  словам  эксперта,  "налицо  попытки  объяснить  факт  независимости  жгучей  потребностью  избавления  от 
российского влияния". "За редким исключением, Россия представлена как колонизатор, а период нашей общей истории - как 
нечто темное и мрачное. Нас беспокоит то, что растет поколение, не знающее нашей общей истории и не умеющее ценить 
историческую  дружбу  между  нашими  народами.  Мы  бы  не  хотели,  чтобы  представители  этого  поколения  выросли  б 
манкуртами или янычарами. И тот и другой вариант был бы чрезвычайно тяжел для России", - уверен Затулин.

Как считает руководитель Института стран СНГ,  "если мы не объединим усилия в  борьбе с фальсификацией 
истории,  то  мы проиграем будущее нашего  общего  пространства,  а  также  всякую  возможность  идейного  обоснования 
интеграции на всех уровнях (политическом, экономическом, военном)".

Напомним, конференция по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья проходит в 
Москве. Она была организована Институтом стран СНГ при поддержке МИД РФ. В конференции участвуют представители 
МИД России,  эксперты,  а  также  ученые,  учителя-практики,  разработчики  учебников  истории из  России  и  стран СНГ  и 
Прибалтики. 

Право думать по - русски
Закрытие русских  школ  в  Эстонии  имеет своей  целью заставить неэстонцев  не  только  говорить,  но  и  

думать по-эстонски
11.12.2007www.regnum.ru

 Об этом заявил директор Института  управления и экономики  (Таллин,  Эстония)  Ханон Барабанер,  выступая 
сегодня, 11 декабря, в Москве на конференции по вопросам школьных учебников истории в странах ближнего зарубежья, 
организованной Институтом стран СНГ и МИД РФ, передает корреспондент ИА REGNUM.

По словам Барабанера, в Эстонии одним из наиболее модных слов сегодня является слово "интеграция". "Но при 
этом  оно  абсолютно  по-разному  понимается  теми,  кто  интегрирует  и  теми,  кого  интегрируют.  По  факту,  субъектом 
интеграции является государство, а объектом - неэстонская часть населения. Окончательные цели этого процесса никак не 
обозначены, однако очевидно, что речь идет об "обэстонивании". Закрытие русских школ в Эстонии имеет своей целью, 
заставить неэстонцев не только говорить,  но и думать по-эстонски.  Таким образом,  речь идет не об интеграции,  а  об 
ассимиляции", - полагает эстонский эксперт.

По его мнению, события с переносом Бронзового солдата заставили эстонскую научную элиту по-новому подойти к 
осмыслению исторических событий. Как выяснилось, среди эстонских историков по этим вопросам имеются самые разные 
точки  зрения.  Обиднее  всего,  по  словам  Барабанера,  что  националистическое  восприятие  истории  положительно 
воспринимается молодежью. После апрельских событий имелись два варианта дальнейшего развития, отметил эксперт. 
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Первый - это уменьшение уровня дискриминации, второй - его усиление. "К сожалению, сейчас становится ясно, что дело 
пошло именно по второму варианту", - заявил директор Таллинского Института управления и экономики.

Еще за некоторое время до этих событий в эстонском истеблишменте начали раздаваться голоса за смягчение 
ряда дискриминационных законов. Чтобы не допустить победы этой точки зрения в истеблишменте, были спровоцированы 
апрельские события, считает эксперт.

В своем выступлении Ханон Барабанер представил периодизацию современной истории Эстонии. На его взгляд, 
первый период можно охарактеризовать как "Эстония для эстонцев". Тогда были приняты все дискриминационные законы. 
Главной целью ставилось доведение числа неэстонцев до довоенных показателей, то есть до 10% при существовавших на 
тот  момент  40%.  Когда  выяснилось,  что  массового  оттока  населения  не  произошло,  начался  второй  период.  Было 
фактически продекларировано, что "да, у нас живут неэстонцы, но решать, как жить, будут только эстонцы". Третий период 
был связан с  интеграцией  в  ЕС и  НАТО и  возникшей необходимостью хотя  бы внешне соответствовать  европейским 
нормам.  Было  заявлено:  "Мы  готовы интегрировать  неэстонцев".  По  факту,  это  означает:  "Мы примем тех,  кто  готов 
ассимилироваться и со временем стать эстонцами", - полагает Барабанер.

Чьи вы, хлопцы, будете?
2.12.2007, журнал «Русский век»

Войны за историю в странах СНГ направлены против России
Сегодня  на  постсоветском  пространстве  идут   войны  за  историю,  которые  имеют  ярко  выраженную 

антироссийскую  направленность.  За  редким  исключением  Россия  представляется  как  колонизатор,  а  период  нашей 
совместной жизни – как темная и мрачная страница. «Нас беспокоит, что растет поколение, не знающее нашей общей 
истории и не умеющее ценить историческую дружбу между нашими народами, -  заявил директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. -  Мы бы не хотели, чтобы представители этого поколения выросли манкуртами или янычарами».   

Эти горькие слова прозвучали на конференции по вопросам школьных учебников в странах ближнего зарубежья. 
Она  была организована  в  Москве Институтом стран СНГ при поддержке МИД РФ. В форуме участвовали дипломаты, 
эксперты, ученые и учителя из России и стран СНГ, Прибалтики.   Именно там, в бывших союзных республиках,   все эти 
годы   предпринимаются  попытки  переписать  прошлое.   Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  в  послании 
участникам  конференции  отметил,  что   объективность  исторического  наследия  приобретает  особое  значение  на  фоне 
непрекращающихся попыток исказить факты в угоду политической конъюнктуре, и выразил надежду, что в ходе открытого 
обмена мнениями удастся найти ответы на не простые вопросы, связанные с преподаванием нашей общей истории.  

Подмена  фактов  политической  конъюнктурой  заводит  горе-историков  в  такие  дебри,  где   реальные  события 
искажаются  до  неузнаваемости.  Организаторы представили участникам конференции целый справочник  по  ошибкам в 
учебниках наших соседей.  Украинские историки в  поисках корней ушли далеко в глубь веков и вдруг  обнаружили,  что 
завоеватель Рима гунн Атилла на самом деле был…украинцем! А гетман Мазепа, предавший Петра I в Северной войне, в 
новой трактовке подается не иначе как национальный герой и верный союзник шведов в борьбе с злокозненной Россией. 
Среди героев даже националисты, которые воевали на стороне фашистов с СССР. А ведь на той страшной войне сложили 
головы миллионы советских солдат – украинцев. 

Прибалты тоже глубоко копают. В изданных в Таллине школьных пособиях утверждается, что князь Олег в 907 
году  взял  Константинополь  исключительно  благодаря… отваге  сотни  эстонцев,  сражавшихся в  его  войске.  О том,  что 
никакой Эстонии в то время и в помине не было, авторы умалчивают. В латвийском учебнике по истории среди героев 
войны  опять  же  союзники  фашистов,  латышские  легионеры  СС.  Хотя  известно,  что  именно  из  этих  «героев» 
формировались  карательные  отряды,  ведущие “бои”  исключительно  с  мирным населением.  А  страшный  концлагерь  в 
Саласпилсе, где было уничтожено сто тысяч человек, в том числе 12 тысяч детей, в учебнике назван «исправительно-
трудовым»…

Практически во всех вновь образованных независимых государствах история нового времени переписывалась по 
очень простой схеме. Из советских учебников изымались разделы, где говорилось о дружбе народов или о положительной 
роли СССР в развитии бывшей союзной республики, и вписывались новые - о колониальной сущности России и СССР, 
угнетении и борьбе за независимость. В результате воплощения этой идеологизированной, продиктованной политической 
конъюнктурой схемы   весь наш общий период истории стал  представляться как  нечто   совершенно  темное,  унылое   и 
мрачное.

В прошлом году Институт стран СНГ провел опрос исследование российской диаспоры в Армении, Белоруссии, 
Казахстане,  Киргизии,  Молдове, Украине, а также в Приднестровье и Южной Осетии. Нашим соотечественникам среди 
прочих задавался вопрос, как они оценивают преподавание истории в местных школах. Выяснилось, что среди названных 
государств СНГ только в Армении и Белоруссии большинство согласно с трактовкой исторических событий и, в частности, 
отражением   отношений с Россией в школьных учебниках.   В Казахстане голоса распределились практически поровну. В 
Молдавии 73% не удовлетворены отражением событий в учебниках истории и российско-молдавских связей, и только около 
10%  все  устраивает.  На  Украине,  соответственно,   65%  удовлетворены  и  16%  не  удовлетворены  трактовкой  нашей 
совместной истории.

Что,  может  быть,  самое  тревожное:  ответы  сильно  отличаются  в  зависимости  от  возраста.  Чем  моложе 
опрошенные, тем меньше их интересует качество учебных пособий.   Среди молодежи до 24 лет всего 18 процентов не 
устраивает то, как преподается история. Среди людей в возрасте 25-34 года недовольных 42%, в возрасте 35-54 года - 
 43%. То есть, если старшее поколение помнит совместные годы жизни и делает соответствующие выводы, то молодежь в 
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силу возраста такого опыта не имеет   и не редко принимает на веру даже те дикие опусы из конъюнктурных учебников, 
которые только что цитировались.

Не трудно представить,  чем это может обернуться для нас с  вами и для бывших союзных республик – ныне 
независимых государств. В докладе на конференции Константин Заталин сделал такой вывод: «Если сейчас,  в этот момент 
мы не попробуем объединить усилия в борьбе с фальсификацией истории, то мы проиграем будущее нашего пространства 
и проиграем всякую возможность идейно, нравственно, если хотите, обосновать любые попытки интеграции, все равно на 
каком бы уровне они не совершались - на политическом, военном, оборонном, экономическом. Если сегодня молодому 
поколению доказать,  что все недавнее прошлое,  это сплошная череда несчастий,  а напротив предметом гордости для 
каждого  украинца  должна  быть  Канатопская  битва  и  гетман  Мазепа,  то  в  таком  случае  заранее  ясно,  каково  будет 
отношение этого молодого человека к России и к сегодняшним обстоятельствам российско-украинским отношениям. Я взял, 
в данном случае, Украину в качестве примера, но мы можем поставить на ее место Украины любую другую страну - Грузию,  
Казахстан, Туркменистан и так далее».

Давайте  признаем,  что  предостережение  очень  своевременное.  Всякий  здравомыслящий  человек  прекрасно 
понимает,  чем  чреваты  попытки  фальсификации  реальных  событий  и  возбуждения  национальной  розни.  Известный 
политик однажды обронил фразу «войну начинают историки», которая стала крылатой. Надо отметить, что все участники 
конференции признавали, что историческое образование формирует личность,  ее нравственные основы, национальное 
сознание. То есть никто не подвергает сомнению  значение, которое имеет предмет истории в жизни отдельных людей и 
целых государств. Дело за тем, чтобы именно это понимание   и чувство ответственности стало научной и гражданской 
позицией авторов учебников по истории на постсоветском пространстве.

Желание продлить свою историю характерно для народов, которые впервые обрели государственность, но на пути 
к  национальной  самоидентификации  нельзя  поступаться  истиной.   Да,  взаимоотношение  России  с  соседями  порой 
складывались  не  просто,  но  это  не  повод,  чтобы  заниматься  искажением  фактов  в  угоду  политической  конъюнктуре. 
Российские  участники  конференции  призвали  соседей  выработать  общие  позиции  по  принципиальным,  в  том  числе 
конфликтным  моментам  нашей  истории.  Надо  надеяться,  призыв  будет  услышан.  В  наших  общих  интересах  давать 
событиям объективную и вместе с тем такую оценку, которая не приводила бы к разрушению традиционных отношений 
дружбы и сотрудничества между нашими народами.

Проблемы исторического образования учащихся в школах Литвы
А.В. Фомин, доктор философских наук, учитель – эксперт,  

председатель Клайпедской организации Ассоциации учителей 
русских школ Литвы (доклад на Конференции)

Историческое образование является одним из  важнейших составляющих воспитательного и  образовательного 
процесса.  Оно  в  значительной  степени  формирует  личность,  ее  ценностные  установки,  нравственные  основы, 
национальное самосознание молодежи. Тем самым оно обусловливает характер социальных процессов, культурный облик 
общества, его установки, симпатии и антипатии, тенденции развития. 

После распада СССР Литва, как и все бывшие республики, переосмысливая весь исторический процесс, стала 
разрабатывать  новую  концепцию  и  создавать  новую  систему  исторического  образования,  обеспечивать  ее 
соответствующими средствами, в том числе учебными пособиями. За прошедшие 16 лет сделано немало: были созданы 
необходимые новые, оригинальные учебники и их комплекты, в том числе и интегрированные учебники мировой истории и 
истории Литвы. Эти учебники по качеству мало чем отличаются от издаваемых в других европейских странах учебных 
пособий:  хорошее  полиграфическое  качество,  множество  цветных  иллюстраций,  разработанный  методический  и 
дидактический аппарат. В настоящее время существуют по нескольку альтернативных комплектов учебников для каждой из 
возрастных групп учащихся. Разработана методология оценки знаний истории выпускниками основных и средних школ: 
национальная система государственных и школьных экзаменов. К этой работе и ее результатам можно относиться по-
разному. Можно выражать удовлетворение достигнутыми за сравнительно короткий срок результатами. Можно критиковать: 
что  и  делают  как  коллеги-учителя,  рецензенты  и  эксперты,  так  и  журналисты  и  политики.  В  целом это  –  полезная  и 
конструктивная критика, направленная на совершенствование разрабатываемых пособий. 

К сожалению, при создании новых программ, стандартов и учебников не удалось избежать типичных недостатков 
национального  исторического  образования:  как  всегда,  национальная  история  героизируется,  в  значительной  степени 
идеализируется.  Подобный  подход  характерен  для  большинства  стран,  однако  необходимо  соблюдать  меру:  иначе 
прегрешения  против  истины  начинают  преобладать,  и  история  заменяется  мифологией.  Хотя  и  она  играет  роль 
воспитателя у школьников чувства патриотизма, любви к родине, национальной самобытности и т.п.

Куда хуже, если программа и содержание исторического образования и поддерживающие ее учебники формируют 
искаженный и неприязненный взгляд на историю и роль в истории других народов и других культур, особенно в условиях 
современного  политэтнического  общества.  Здесь  кроется  опасность  навязывания  молодому  поколению  исторически 
изживших себя или, напротив, политически и идеологически сознательно культивируемых представлений. К сожалению, в 
учебниках истории, используемых в настоящее время в Литве, не удалось избежать этих – сознательных или неосознанных 
– искажений. В первую очередь, это касается представленности русской истории. Во-первых, она представлена крайне узко, 
фрагментарно, и, на наш взгляд, тенденциозно негативно. В новой серии учебников истории для 5-10 классов основной 
школы („Kelias“, „Žingsniai“, „Laikas 7 - 9“, издательство „Briedis“) в пятилетнем курсе русская история представлена не более 
чем 7 фрагментами,  которые рисуют очень непривлекательный ее образ.  Как правило,  тысячелетняя русская история, 
создавшая  великую  универсальную  культуру,  обогатившую  все  человечество,  представлена  образами  тирана  Ивана 
Грозного, Петра Первого, отрезающего боярские бороды, осуществляющего захват власти Ленина, и кровавого Сталина. 
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Формируется  облик  странной,  непонятной  в  своей  отсталости  и  жестокости  страны,  который,  естественно,  не  может 
вызывать никакой симпатии и уж тем более не соответствует исторической реальности. Благодаря таким кривым зеркалам 
историографии  у  школьников  Литвы,  включая  и  учеников  русских  школ,  формируется  искаженный,  негативный  образ 
России. Что же касается ее культурных достижений и богатств, то они попросту остаются неведомы ученикам. Не то, что 
уважать и любить такую страну не за что; ее нужно бояться и опасаться по сей день! А ведь по этим учебникам учатся 
десятки тысяч школьников Литвы разных национальностей.

Итак, посмотрим, как представлена русская история в учебниках истории Литвы, по которым изучают этот важный 
мировоззренческий  предмет  литовские,  русские  и  польские  школьники.  В  учебнике  всемирной  истории  для  6  класса 
„Žingsniai“ - «Шаги», 2002 года издания русская история представлена в 3 фрагментах. До начала XVII века она вообще не 
упоминается. Возможно, младшим литовским школьникам в пропедевтическом курсе это и не очень нужно. Ну, а русским?... 

Наконец, впервые в параграфе «Петр Великий меняет Россию» на страницах 86-87 говорится: «В конце  XVII в. 
крупнейшим государством Европы была Россия. Но большая еще не значит – сильная. В России не было инженеров и 
ученых,  школ  и  типографий(?),  флота.  Слабая,  по-старому  вооруженная  и  необученная  армия  не  могла  на  равных 
сражаться  с  врагами.  Придавленные  крепостным  правом  крестьяне  нередко  восставали.  Даже  своей  внешностью  и 
одеждами  русские  выглядели  так,  словно  вышли  из  глубины  веков.  Так  же  во  всех  областях  жизни  русские  сильно 
отставали от стран Западной Европы. Может быть, это государство и дальше было бы таким, если бы не новый правитель 
России – царь Петр I». В конце параграфа один из вопросов ставится так: «Приведите доказательства, что Россия в конце 
XVII в.  была  отсталым  государством».  Второй  раз  (!)  в  этом  учебнике  Россия  упоминается  на  страницах  110-111  в 
параграфе «Вся власть советам»: «В начале ХХ века Россия была одним из крупнейших государств мира. Россия сильно 
отставала от большинства государств Западной Европы. Хозяйство страны агонизировало (?), малоземельные крестьяне 
бедствовали, рабочие фабрик жили в жалкой нищете. Большинство людей были безграмотны». Это о России «Серебряного 
века», находившейся на подъеме экономического развития? Какое впечатление должно формироваться у учеников по этим 
двум фрагментам, я думаю, не стоит и спрашивать.

Возьмем серию учебников „Laikas“ - «Время» для 7- 10 классов. В целом – это новое поколение учебников, внешне 
выглядящих  очень  привлекательно,  содержащих  разработанный  методический  аппарат.  В  учебнике  для  8  класса, 
посвященном изучению истории  V –  XVII вв., насчитывающем 255 страниц, Россия упоминается 4 раза, ей уделяется в 
общей сложности около 6 страниц. О Китае в этом учебнике говорится больше. На страницах 27-29 в параграфе «Славяне» 
очень  лапидарно  говорится  об  образовании  Русского  государства  главным  образом  под  воздействием  викингов  и 
византийцев. Вновь Россия появляется после большого интервала на страницах 170-172 уже сразу в конце XV века – в XVI 
веке, где говорится, что «В это время московиты свое государство начали называть именем Россия, а себя – русскими». 
Здесь же кратко сообщается о жестокостях Ивана Грозного, убившего сына, а затем сразу переходится к Петру  I и его 
реформам, причем слово в слово повторяется миф об отсталости России, уже звучавший в учебнике для 6 класса. 

На 222 странице в 7 строчках говорится о зверствах «русской армии» во время Ливонской войны. Повествование 
сопровождается  гравюрой,  изображающей  стрельцов,  расстреливающих  из  луков  повешенных  обнаженных  ливонских 
женщин.

Наконец, на стр. 238 этого учебника рассказывается о событиях 1648-1654 гг. на Украине и о вызванной ими войне 
России с Речью Посполитой. «Россия основной удар направила на ВКЛ. В него вторглась 100-тысячная русская и казачья 
армия… В 1655 г. летом впервые в истории Литвы был занят весь Вильнюс. Грабежи, убийства и пожары продолжались 17 
дней. Погибли тысячи горожан, многие были вывезены в Россию. Не видевшие такого богатого и красивого города русские 
грабили все, что попадалось под руку: срывали даже медные крыши домов, выворачивали гробы похороненных в подвалах 
костелов и монастырей покойников. Все ценности отправляли в Москву. Вид разграбленного Вильнюса вызвал испуг даже у 
самого царя. Здесь он провозгласил себя Великим князем Литовским». 

Вновь  школьники  встречаются  с  Россией  уже  в  учебнике  «Время» для  9  класса  на  странице  32,  где  в  виде 
предисловия сообщается о происшедших разделах Речи Посполитой: «Край богатой культуры попал в тиски культурно и 
политически отсталой централизованной Российской империи». Почему-то авторы учебников упорно стараются утвердить в 
сознании учеников  убеждение  в  отсталости России во все времена,  во все исторические  периоды.  На  странице 44,  в 
разделе, посвященном трагическим событиям разделов польско-литовского государства, говорится о поражении восстания 
1794 года: «Российская армия приблизилась к столице страны Варшаве. Желая устрашить защитников города,  русские 
перебили тысячи мирных жителей Праги - предместья столицы. Не пожалели даже женщин и детей. Сломленные русской 
жестокостью  защитники города капитулировали…» 

В  разделе,  повествующем  о  наполеоновской  эпохе  и  о  походе  «великой  армии»  в  Россию,  на  странице  63 
помещен рисунок 4,  изображающий реконструкцию обмундирования и вооружения кавалериста 17 Литовского уланского 
полка армии Наполеона. Надпись под рисунком гласит: «Наполеон особенно ценил литовских и польских кавалеристов. Из 
наиболее  отличившихся  было  создано  отдельное  подразделение  императорской  гвардии».  Ну,  и  как  это  должно 
восприниматься русскими школьниками, для предков которых эта война была «Отечественной войной» 1812 года. Конечно, 
исторические  события  и  процессы  разными  народами  воспринимаются  различно.  Но  тогда  давайте  корректировать 
содержание учебников, предназначаемых для школ национальных общин. 

Далее, на странице 88 рассказывается о Литве в составе Российской империи. В разделе «Литовское общество 
XIX в.»  говорится:  «Среди литовских  дворян  распространились  пришедшие из  России обычаи:  бояре  стали продавать 
крепостных,  разделять детей и родителей и даже проигрывать их в карты».  Есть и соответствующая иллюстрация,  на 
которой на ломберном столе лежат в качестве ставок связки крепостных крестьян. При этом совершенно игнорируется факт 
жесткого крепостного права в Речи Посполитой, и создается иллюзия единодушия всех сословий и классов Литовского 
общества, на самом разделенного не только социальными, но и национальными, культурными, языковыми различиями!
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Но самое большое внимание уделено России  XIX в. на страницах 105-107 этого учебника. Помещенный здесь 
параграф называется «Тюрьма народов». Приведем его практически весь: «Страна под гнетом царя. Происшедшие в XIX в. 
в  Западной  Европе  грандиозные  изменения  в  жизни  людей  оставили  позади  Россию.  В  громадной  империи  все  еще 
существовал средневековый порядок. (Это в XIX –то веке?!) В стране не было конституции, у граждан – политических прав и 
свобод.  Промышленность  была  слабой,  отсталой.  Составляющие  80% населения  страны крестьяне  терпели  жестокое 
крепостное право. Для русских дворян было привычным делом продавать, обменивать, дарить и даже проигрывать в карты 
крепостных. В России процветала абсолютная монархия – форма правления, когда правитель обладает неограниченной 
властью,  опирающейся  на  полную  покорность  подданных.  Чиновники  зорко  следили,  чтобы  царские  указы  послушно 
исполнялись. За ослушание грозили жестокие наказания и даже смерть. В государстве не было места инакомыслящим и 
критикам власти. Все обязаны были думать одинаково. Подданные верили в «батюшку-царя». Православная церковь также 
подчинялась царю. Власти возносили православие над другими религиями, иноверцев преследовали и унижали»... Текст 
дополняют соответствующие иллюстрации. 

Далее следует текст «Захватническая внешняя политика». «Одной из важнейших целей Российской империи была 
экспансия в чужие края. Этому помогала важнейшая опора царской власти – огромная армия. По словам современника, 
«Россия устремлялась по всем направлениям: на Север, Восток, Юг и Запад». В захваченных краях названия основанных 
городов  отражали  государственную  политику:  Грозный,  Владивосток,  Владикавказ.  Даже  сами  русские  часто  свое 
государство  называли  «держава»  (от  русского  слова  «держать»).  Захват  чужих  краев  стремились  оправдать 
шовинистическими  теориями.  Утверждалось,  что  захваченные территории Польши,  Литвы,  Украины,  Белоруссии  –  это 
издавна русские земли. Россия также провозглашала себя защитницей православия и объединителем всех славянских 
народов. Воинственно считалось, что русским необходимо распространяться в соседние, рядом находящиеся края.  Кто 
этому сопротивляется, должен быть сослан или уничтожен. Угнетенные народы стремились заставить говорить и писать по-
русски. Пытались навязать русские обычаи и культуру, образ жизни. Были закрыты католические и униатские храмы, а 
вместо них учреждались православные церкви. Государственные посты чаще всего занимали чиновники только русской 
национальности. Угнетенные народы в неравной борьбе героически сопротивлялись захватчикам. Только более чем через 
полвека были сломлены чеченцы и другие народы Кавказа. Началось завоевание наций Средней Азии: казахов, туркмен, 
узбеков, таджиков, киргизов. Из-за этих войн посеянные между народами раздоры, обиды и недоверие действуют до сих 
пор.  Поражающие  современную  Россию  террористические  акты  и  вооруженные  конфликты  являются  порождением 
имперских завоеваний того времени». Здесь же приведена карта «Экспансия Российской империи XIX  - начала ХХ вв. и 
иллюстрация – фотография «Российские крестьяне», изображающая многодетную крестьянскую семью во всей нищете и 
убожестве. Рядом – словарик: запомнить следует разъяснения понятий «Деспот», «Деспотизм», «Экспансия», «Каторга».

В этом и других учебниках  вы не  найдете  портретов великих деятелей  русской культуры  XIX века:  Пушкина, 
Лермонтова,  Толстого,  Достоевского,  Чайковского,  Мусоргского,  Глинки  и  многих  других,  не  найдете  упоминания 
выдающихся памятников русской архитектуры, репродукций великих полотен. Нет, школьнику Литвы и не нужно об этом 
знать и даже догадываться. Пусть в его сознании Россия предстает отсталой и жестокой, опасной страной. Вот в качестве 
иллюстрации к этому параграфу мы и видим фотографию каторжника с тупым выражением лица. Видимо, это и должно 
стать выражением облика России. 

В разделах и параграфах учебника, где вообще упоминается Россия, часто используется неисторическое понятие 
«русская власть» (не имперская, не большевистская, не советская, – в разные периоды). Это, кстати, отмечается и в других 
учебниках.  Таким  образом,  центр  тяжести  в  исторической  ответственности  вольно  или  невольно  переносится  с 
государственной системы на народ, что и фиксируется в сознании современного школьника. 

Последний  камень  запускается  в  конце  учебника  на  страницах  242  и  244,  посвященных  окончанию  Первой 
мировой войны и распаду империй. В разделе «На развалинах Российской империи» говорится об угнетении Россией и 
«русской культурой» не только «финнов, эстонцев, латышей, литовцев, поляков, но и белорусов и украинцев». Кстати, в 
этом же учебнике преподносится оригинальная теория этногенеза русского народа. Оказывается, до середины  XVI века 
существовали как некая этническая целостность лишь «восточные славяне». И только начиная с 1575 г. из них выделяются 
и формируются «русские» и некие «гуды», из которых, начиная с 1700 года, выделяются «украинцы», а с 1850 года – 
«белорусы». Вот так. 

Мы рассмотрели лишь одну новую серию учебников. При этом намеренно не касались ХХ века, оценки которого 
особенно  сложны  и  требуют  отдельного  рассмотрения.  Конечно,  можно  понять  исторические  обиды,  можно  понять 
отношение к таким драматическим событиям истории, как разделы польско-литовского государства и утрату независимости, 
подавление восстаний 1830-1831 и 1863-1864 гг., русификацию Литвы после 1864 года и другим аналогичным процессам. 
Кстати,  обиды  наносились  не  только  одной  стороной:  вспомним,  хотя  бы,  Смутное  время.  Но  нельзя  в  наше  время 
оправдать  репродуцирование  искаженного,  негативного  образа  соседних  стран  и  народов,  формирование  у  молодежи 
чувства неприязни и нелюбви к этим народам, равно как и сознательное отступление от истины в преподнесении и оценке 
исторических событий и процессов. Так и получается, что тысячелетняя история русского народа, породившая высочайшую 
культуру, величайшие культурные достижения, обогатившие все человечество, исчезают, словно их не было. А вместо 
этого  возникает  образ  какого-то  отсталого  политического  монстра.  В  конце  концов,  можно  не  любить  российское 
государство в отдельные его исторические периоды, но нельзя не любить или, по крайней мере, не уважать достижения 
русской культуры и намеренно скрывать их! Не лучше ли, памятуя слова Ф.М. Достоевского о том, что «все перед всеми 
виноваты», стараться посредством исторического образования искупать эту вину, формируя добрососедские отношения 
между соседними народами. 

Особенно  драматично  то,  что  так  родную  историю  вынуждены  изучать  русские  дети,  русские  школьники, 
подрастающее поколение русской общины Литвы. В Литве в настоящее время действуют около 40 школ с русским языком 
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обучения, в которых учатся более 20 тысяч школьников. Независимо от языка обучения и состава учащихся школы Литвы 
работают по единой стандартной унифицированной государственной программе, в результате русской истории в русских 
школах отводится очень незначительное место: она представлена очень фрагментарно, тенденциозно, а самое главное – 
не показано богатство и значение многовековой русской культуры. Фактически в русских школах Литвы русская история не 
изучается. Вследствие этого ученики не знают своей родной истории, очень слабо знакомы с достижениями отечественной 
культуры и растут «иванами,  не помнящими родства», утратившими чувства причастности к своим корням,  без чего не 
может полноценно жить ни одна личность. Более того,  содержание изучаемого курса истории способно формировать у 
школьников  лишь  негативный  образ  русской  истории.  В  итоге  школа  порождает  у  них  национально-культурную 
дезориентацию и чувство аутофобии. 

Вообще для русской общины Литвы и, видимо, других стран главной опасностью является утрата именно молодым 
поколением своей национальной культуры, национальной идентичности. И происходит это, в первую очередь, из-за утраты 
социальной памяти, утраты осознания своих истоков, корней. Даже языковая принадлежность не обеспечивает достаточной 
национальной самоидентификации. То общее, что скрепляет личность и народ, что обусловливает причастность личности к 
определенному народу, - это история, которая сохраняется в социальной памяти, в культуре. А вот эта история как раз и 
становится недоступной и неведомой нашей молодежи.  

Надо сказать, что педагоги русских школ Литвы, сознавая свою ответственность за будущее русской общины и ее 
национальной культуры, стараются, чтобы русская школа осуществляла свою миссию. В частности, в некоторых русских 
школах Литвы на протяжении ряда лет по инициативе учителей – энтузиастов изучается курс Отечественной истории. В 
течение  10 лет  проводились  республиканские  и  даже международные фестивали-викторины русской  истории «КЛИО», 
пользовавшиеся большой популярностью школьников Литвы. По нашей инициативе была разработана «Программа русской 
истории для русских школ Литвы», одобренная и рекомендованная Министерством просвещения и науки Литвы. Ежегодно 
мы вносим свои коррективы в государственный учебный план, предусматривающие и рекомендующие изучение родной 
истории в школах национальных общин. К сожалению, эта рекомендация не подкрепляется соответствующими временными 
ресурсами. 

Литва, по-видимому, – единственная страна на постсоветском пространстве, где создан и издан учебник русской 
истории «Свеча горящая», рекомендованный министерством просвещения и науки к использованию в учебном процессе в 
русских школах. Поэтому, возможно, наш опыт будет полезен соотечественникам других стран. 

Задача учебника - дать возможность школьникам познавать, знать, ценить свою родную, отечественную, историю, 
сохранять социальную память. Он призван давать ученикам ощущение причастности к богатейшей русской культуре, тем 
самым придавать личности ощущение уверенности и устойчивости в опоре на эту культуру. 

В  специфических  условиях  диаспоры  учебник  должен  быть  многофункционален.  Он  предназначен  для 
использования школьниками разного возраста: для изучения русской истории в 5 и 8-10 классах согласованно с изучением 
основного курса всеобщей истории и истории Литвы. Поэтому он написан так, чтобы быть интересным и увлекательным для 
школьников различного возраста и уровня подготовки. Написанный живым языком учебник сочетает научную фактографию 
и аргументацию с романтическими картинами классической русской историографии. 

Учебник показывает целостный хронологически последовательный процесс русской истории с древнейших времен 
до  наших дней.  Параграфы «Наши предки  –  славяне»,  «Вещий Олег»,  «Крещение  Руси»,  «Игорь  и  Ольга»,  «Ярослав 
Мудрый», «Куликовская битва», «Сергий Радонежский», «Московская Смута», «Казаки», «Ледяной дом», «Герои Шипки», «В 
огне  великой  войны»,  «Поехали!»…в  космос»  и  другие  знакомят  читателей  с  основными  событиями  и  деятелями 
многовековой  русской  истории.  Со  страниц  учебника  встают  образы  Вещего  Олега,  Владимира  Красное  Солнышко, 
Александра Невского, Дмитрия Донского и Сергия Радонежского, Ивана Грозного, Бориса Годунова, Ивана Сусанина, Петра 
I, Екатерины  II,  Емельяна Пугачева, М. И. Кутузова, Серафима Саровского, Г.К.Жукова, С.П. Королева и многих других. 
Помимо основной  задачи  -  исторического  образования -  знакомство  с  этими событиями  поможет  лучшему  пониманию 
школьниками  исторического  контекста  русской  культуры,  в  частности,  -  пониманию  произведений  русской  литературы 
соответствующих периодов, изучаемой в школе.

Особое  внимание  в  учебнике  уделяется  русской  культуре,  ее  высоким  достижениям.  «Свеча  горящая»  – 
культуроцентричный учебник. И это не случайно. То, что, в первую очередь, объединяет русских людей, оказавшихся в 
разных странах, - это русская культура. История, по мнению автора, ценна, в первую очередь, творческими достижениями, 
помогающими человечеству становиться лучше, идти по пути нравственного и духовного прогресса. На страницах учебника 
рассказывается  о  великих  произведениях  русской  литературы,  жемчужинах  русского  зодчества,  шедеврах  живописи  и 
музыкального  искусства,  истории  русской  книги  и  театра,  достижениях  прославленных  русских  ученых  и 
первооткрывателей.  Книга  знакомит  читателей  с  именами  и  творчеством деятелей  русской  культуры разных эпох  –  с 
Нестором-Летописцем, первым русским поэтом Симеоном Полоцким, Гавриилом Державиным, Михаилом Ломоносовым, 
В.И.Далем, Ф.М.Достоевским, Л.Н.Толстым, Д.С. Лихачевым; иконописцами и художниками: Алипием, Андреем Рублевым, 
К.П.Брюлловым, А.А.Ивановым, И.  Глазуновым; артистами и деятелями театра: Ф.Шаляпиным,  Анной Павловой, Верой 
Комиссаржевской;  учеными  и  изобретателями:  Иваном  Кулибиным,  А.Поповым,  И.Сикорским  и  многими  другими,  кто 
своими трудами составил не только славу отечественной культуры, но и обогатил все человечество. 

Учитывая специфику русских школ Литвы, особенности менталитета школьников, для которых Литва является 
родиной,  в  учебнике  много  внимания  уделяется  рассмотрению  событий  и  процессов,  деятельности  исторических  лиц, 
общих русской и литовской истории, взаимосвязи культур народов Литвы. Такие параграфы, как «Литва и Русь», «Великий 
князь  Литовский  и  Русский»,  «Альгирдас  и  Ульяна»,  «Вильнюсские  святыни»,  «Внук  Альгирдаса  –  защитник  Москвы», 
«Князь  Глинский  и  князь  Острожский»,  «Людям  русского  языка…»,  «Талантами,  пером  и  саблей»,  «За  нашу  и  вашу 
свободу!» и другие повествуют о малоизвестных порой страницах общей – русской и литовской – истории, исторических 
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героях, дорогих памяти обоих народов и культур. При этом рассматриваются и анализируются непростые, драматические 
события и процессы истории, зачастую и вызывающие споры и несогласие историков. Они показаны с разных сторон, точек 
зрения так, чтобы могла быть постигнута историческая истина.  Показывается влияние русской культуры на историю Литвы 
и роль исторических деятелей Литвы в русской культуре. Думается, при составлении подобных учебных пособий в странах 
русского рассеяния следует учитывать этот наш опыт. 

Учебник  призван  решать  одновременно  несколько  образовательных  и  воспитательных  задач.  И  в  этом  тоже 
принципиальная новизна подобного рода книги. Это не просто учебник,  но и книга для чтения. Вместо привычного для 
учебников истории сухого изложения фактов, он написан доступным и привлекательным для школьников разного возраста 
языком. Поэтому он может использоваться, что подтвердила практика, в разных классах, и, одновременно, как книга для 
семейного  чтения.  В  книге  немало  фрагментов  стихотворений  русских  поэтов,  посвященных  родной  истории,  как 
включенных в текст соответствующих параграфов в качестве поэтических иллюстраций, так и вынесенных в специальные 
разделы  для  творческой  работы  учащихся:  «О  каких  событиях  или  героях  русской  истории  рассказывается  в  этих 
стихотворениях?»

Учебник стремится создать у школьников образное, зримое восприятие и представление родной истории; в книге 
более 400 иллюстраций: репродукций картин известных художников, портретов, фотографий, карт, дидактических схем. 

Это  -  и  книга  для  размышления  и  поиска  ответов  на  порой  сложные  мировоззренческие  вопросы.  Каждый 
параграф сопровождается заданиями и вопросами для самостоятельного размышления и творческой работы школьников.

Кроме того, каждая из четырех глав учебника содержит специальный раздел «Проверь свои знания», включающий 
множество игр, задач, кроссвордов, творческих заданий, призванных закрепить знание родной истории. 

«Свеча  горящая»  решает  и  задачу  гражданского  воспитания:  учит  школьников  любить,  уважать  историю 
Отечества, беречь в себе русскую культуру, гордиться ею, и одновременно уважать историю, культуру и традиции родного 
края – Литвы. В учебнике представлено своеобразное видение русской истории глазами юного гражданина Литвы. 

Завершают  учебник  словарь  исторических  терминов,  необходимый  ученикам,  поскольку  они  в  существующих 
условиях,  к  сожалению,  утрачивают  понимание  и  владение  русскими  историческими  понятиями,  и  список  литературы, 
рекомендуемой  для дополнительного прочтения. 

Учебник «Свеча горящая» рекомендован к использования в школах Министерством просвещения и науки Литвы. 
По оценке Международного института школьного учебника им. Георга Эккерта (ФРГ), подобный учебник – первый в мировой 
практике опыт создания учебника родной истории для школ национальных общин. Он был также высоко оценен экспертами 
Кембриджского  университета.  Мне  кажется,  что  подобные  учебные  пособия  могли  бы  и  должны  создаваться  для 
подрастающего поколения Русского мира и русских общин во всех странах рассеяния. 

Я глубоко убежден в том, что русские школы и русские общины должны осуществлять национально-культурное 
воспитание  своего  подрастающего  поколения,  давать  ученикам  знание  Отечественной  истории,  формировать  их 
причастность  к  родной  культуре.  Это  –  миссия русской  школы в странах  рассеяния.  Там,  где  этих  школ нет,  должны 
создаваться  иные  воспитательные  учреждения,  осуществляющие  эту  миссию.  Иначе  школы  будут  фабриковать 
маргиналов, манкуртов и янычар.

Специфика преподавания истории Казахстана в условиях полиэтнического 
общества

Волкова Т.П., к.и.н., профессор, декан факультета Социальных 
наук Казахстанско-Немецкого университета г. Алматы,  

Казахстан (доклад на Конференции)
Мировой опыт показывает, что практически все страны в период модернизации переживают сложный процесс 

социальной трансформации, сопровождающийся ломкой традиционного сознания, потерей привычных идеалов, ориентиров 
и ценностей, и, как правило, возникновением  идеологического вакуума. Подобное явление наблюдается сейчас на всем 
постсоветском пространстве. Крайне важно в это время значение образования, ибо казалось бы банальная истина «наше 
будущее – наши дети» сейчас верна как никогда. Говоря иначе, завтрашнее общество будет жить сообразно тем образам, 
представлениям и идеям, которые сформируются в умах современной молодежи. Хотелось бы верить, что образование 
выполнит  в  этом  деле  свою  благородную  миссию.  Особую  роль  призвано  сыграть  именно  обучение  истории,  прямо 
влияющее на складывание мировоззрения подрастающего поколения. 

Известно,  что  в  условиях  полиэтнического  и  мультикультурного  общества  период  идеологического  транзита 
протекает  особенно  сложно  и   многопланово,  что  обусловлено  формированием  национальных  идентичностей,  и,  как 
следствие, ревизией национальных историй. Но именно пересмотр истории с этноцентристских позиций способен запустить 
механизмы, ведущие  не только к научному или мировоззренческому противостоянию, но и к реальному общественному 
расколу.  В  силу  подобных  обстоятельств  историкам-профессионалам,  а  тем  более  тем,  кто  работает  с  молодежной 
аудиторией,  всегда приходится помнить об огромной моральной ответственности, выраженной в известной фразе - «войну 
начинают  историки».  Как  продолжение  этой  мысли от  противного  можно сказать,  что  и  стабильность,  состояние  мира 
зависят от историков. От результатов их научной деятельности во многом зависит формирование общественного сознания, 
а именно воспитание толерантности как универсальной ценности современного общества. 

Подчеркивая  значение  толерантности,  «Всеобщая  декларация  прав  человека»  провозглашает,  что  именно 
образование  «должно  содействовать  взаимопониманию,  терпимости  и  дружбе  между  всеми  народами,  расами  и 
религиозными  группами»  (ст.26).  Генеральная  конференция   ЮНЕСКО  в  1995  г.  приняла  специальную  «Декларацию 
принципов толерантности», где призывает сделать все необходимое для утверждения идеалов толерантности, «поскольку 
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толерантность является не только важнейшим принципом, но и необходимым условием мира и социально-экономического 
развития всех народов». Специальный раздел этого основополагающего документа посвящен воспитанию (ст. 4). Прямо 
сказано, что «воспитание в духе толерантности следует рассматривать в духе толерантности следует рассматривать в 
качестве  безотлагательного  императива…  политика  и  программы  в  области  образования  должны  способствовать 
улучшению взаимопонимания, укреплению солидарности и терпимости в отношениях, как между отдельными людьми, так и 
между  этническими,  социальными,  культурными,  религиозными  и  языковыми  группами,  а  также  нациями».  В  этом 
отношении  Казахстан  и  казахстанское  общество  в  отражении  официальной  идеологии  предстают  как  образец 
межэтнического  и  межконфессионального  мира  и  согласия,  причем,  толерантность  преподносится  как  имманентное 
свойство  казахстанцев.  Бесспорно,  исторически  сложилось  так,  что  на  территории  Казахстана  различные  этносы  в 
результате совместного проживания сумели достигнуть терпимости, понимания и взаимоуважения по отношению друг к 
другу, преодолевая многочисленные сложности и трения.  

Уже  в  архивных  документах  80-90-х  гг.  XIX в.   можно  найти  сведения   большого  морального  значения  о 
взаимопомощи и взаимовыручке в обыденной жизни соседствующих народов и, прежде всего, русских и казахов. Но наряду 
с этим описываются и случаи неприязни, вражды, взаимной конфронтации и даже кровавой резни. События ХХ в., в том 
числе и советского времени, в общем, отражают эту же  тенденцию. В результате анализ совокупности  фактов приводит  к 
выводу о том, что принципы добрососедства и терпимости вырабатывались годами в ходе сложной социальной практики 
различных  этносов.  Не  вдаваясь  в  более  глубокое  исследование  проблемы,  отметим   некоторую  автономность  этого 
процесса от политики государства (имеется в виду и Российская империя, и Советский Союз).  Соединение прагматичного 
житейского опыта и  идеологических  постулатов государства в итоге сформировали в республике особый микроклимат 
дружбы и добрососедства. В советское время Казахстан образно называли «лабораторией национальных отношений», где 
в мире и согласии проживали 130 национальностей.  Таким образом, история Казахстана содержит богатейший материал, 
который можно использовать для воспитания как толерантности вообще, так и этнической толерантности в особенности.  

В Казахстане о толерантности общества говорят очень часто. Президент РК Н. Назарбаев неоднократно отмечал 
«толерантность  и  терпение  казахстанцев,  их  радушие  и  приветливость»,  ставил  задачу  сохранения  и  развития 
межэтнического согласия и межконфессионального диалога в обществе. Более того, эти условия признаны необходимыми 
для достижения страной главной стратегической цели – вхождения в число 50-ти наиболее конкурентоспособных стран 
мира.  

Но совершенно ясно, что толерантность не является некой данностью социума, а должна взращиваться постоянно 
и  неуклонно,  особенно  в  условиях  сложного  переходного  периода.   В  этом отношении  важно  проанализировать  роль 
школьных учебников истории Казахстана, которые как раз и должны передать молодежи опосредованный опыт предыдущих 
поколений.   

Необходимо отметить, что в руководящих документах Министерства образования и науки РК подчеркнуто, что 
история  как  школьная  учебная  дисциплина  «составляет  стержень  всех  гуманитарных  и  обществоведческих  курсов», 
формирует «национальное самосознание, нравственно-этические нормы, …служит мировоззренческой основой» для всех 
других предметов. Одной из целевых установок обучения истории обозначено формирование толерантности как «уважение 
и  понимание  традиций  и  культуры  других  наций,  коммуникабельность  в  межличностном  отношении».  Заметно,  что 
различные аспекты этой проблемы действительно волнуют школьных преподавателей и даже самих учеников.

Что же могут получить в этом плане школьники из своих учебников по истории Казахстана? Отметим, что, в целом, 
в республике с учебниками по истории сложилась удивительная ситуация: уже который год их критикуют учителя, родители, 
дети и даже сам Президент, но, похоже, лучше они не становятся. Во всяком случае, в учебниках по истории Казахстана для 
10  класса  последнего  выпуска  опять  обнаружены  грубые  ошибки,  противоречия,  анекдотические  ляпы,  неграмотный 
перевод с казахского на русский. Но это одна сторона дела. Наша цель – рассмотреть, насколько школьные учебники по 
истории Казахстана способствуют воспитанию толерантности, и с этих позиций  их, кажется, никто не анализировал.  

 Возьмем, например, учебники самого начального школьного курса истории Казахстана, который изучается в 5 
классе. Необходимо пояснить, что в нынешнем учебном году произошел переход на так называемые «учебники нового 
поколения». Вначале подвергнем анализу учебник предыдущего года обучения.[6] Во вступлении  заявлено, что «…история 
Казахстана  рассказывает  историю  казахского  народа,  народов,  населяющих  Казахстан,  всей  страны  –  Республика 
Казахстан». Они обещают учащимся, что из учебника «вы узнаете историю таких слов и понятий как «родной край», «наши 
предки», «Родина». Но даже при самом поверхностном чтении учебника становится ясно, что это учебник казахской истории 
для казахских детей. Нигде в книге ничего не рассказывается об обычаях, культуре каких-либо других народов, которые 
проживают  в  Казахстане.  Примеры,  рассказы,  иллюстрации – все   только  из  жизни  казахов.  Даже домашнее задание 
-«составить список своих предков до седьмого колена» в силу социокультурных особенностей возможно в основном для 
казахских детей. Вопреки обещаниям авторов вряд ли учащиеся 5 класса нетитульной национальности поймут, что же такое 
для них родной край и Родина, хотя в учебнике прямо утверждается «Казахстан – это твоя Родина, твоя земля».  Затем, 
правда,   отмечается,   что  «Казахстан  является  страной,  в  которой  свободно  и  счастливо,  в  мире  и  согласии  живут 
представители более 130 национальностей. В нашей стране люди не делятся по национальному признаку, вере и ли цвету 
кожи». Вот здесь бы и рассказать ребенку о его предках, его корнях на казахской земле, но нет, далее идет рассмотрение 
общих  проблем  и  «Всеобщей  декларации  прав  человека».   Где  же  здесь  основа  для  воспитания  толерантности  как 
«гармонии в многообразии», как это сказано в «Декларации принципов толерантности» ?     

Новый учебник для 5 класса  введен в образовательный процесс  только с сентября 2007 г. По идее авторов он 
должен охватить весь период истории Казахстана с древности до наших дней. В отличие от предыдущего издания учебник 
имеет  более  привлекательный  вид,  хорошо  иллюстрирован,  концептуально  связан  с  всемирной  историей,  написан  на 
русском языке (а не переведен с казахского, как ранее). Но уже на второй строчке в качестве главной определяющей всей 
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истории Казахстана отмечено «длившееся столетиями колониальное прошлое», которое, как следует из текста, окончилось 
только  в  XXI в.,  т.е.  с  наступлением  независимости.  Говоря  о  сложном  процессе  принятия  частью  казахских  родов 
российского  подданства,  авторы  рисуют  образ   России  как  коварного  государства:  «Россия  решила  воспользоваться 
положением казахов в своих политико-экономических целях». Необходимо отметить, что историками многократно изучен и 
всесторонне  раскрыт  весь  комплекс  внутренних  и  внешних  причин,  подтолкнувших  казахских  правителей  к  принятию 
российского подданства и подобный  одномерный подход характеризует тенденциозное отношение к событиям.   Далее 
говориться, что «используя присягу казахских правителей на верность, Россия под предлогом защиты казахов от внешней 
угрозы  начала  захватывать  земли  для  строительства  крепостей  и  поселения  на  них  русских  казаков.  …Земли  для 
перекочевок стали уменьшаться день за днем» (Выделено нами – Т.В.). Стоит сказать, что, как обозначают сами авторы, 
речь идет о середине XVIII в., когда проникновение России в казахскую степь было еще минимальным. 

Образ  России-колонизатора,  похоже,  полностью  экстраполируется  авторами  и  на  Советский  Союз.   И  уж 
Советский  Союз  предстает  со  страниц учебника  перед бедными  пятиклашками в  виде  этакого  монстра.  Так,  говоря о 
политике оседания казахского народа и коллективизации, авторы рисуют следующую картину: «Советское правительство 
конфисковало весь скот казахов, таким образом, намеренно подвергнув народ голоду, и до последнего наблюдало, как 
гибнут люди. С помощью оно не торопилось. Советскому Союзу не нужен был казахский народ со своей землей и скотом,  
сюда  хотели  переселить  другие  народы  и  разбить  здесь  лагеря».  Стоит  ли  говорить,  что  при  чтении  текста  такого 
содержания  наряду  с  сопереживанием трагедии своего  народа  возникает  образ  врага,  что  может  стать  плодотворной 
почвой для различных фобий, в том числе и ксенофобии.   

Образ врага удобен еще и тем, что на его действия можно списать все, что угодно.  Так,  такие преступления 
тоталитарного режима в Казахстане как насильственное оседание и голод 30-х гг.,   фактически свалены на одного человека 
-  Федора Голощекина.  В учебнике «Новейшая история Казахстана» для 9 класса под общей редакцией проф. Б.Г. Аягана 
прямо  написано,  что  «укрепление  тоталитарной  системы  в  Казахстане  связано  с  именем  Ф.  Голощекина»  и  тут  же 
подчеркнуто, что его настоящее имя – Шая Ицкович, чем четко определена его национальная принадлежность.  Именно ему 
приписывается  уничтожение  практически  всей  казахской  интеллигенции.  В  учебнике  Б.  Аягана  утверждается,  что 
«Голощекин  с  согласия  Сталина  выбрал  те  методы  коллективизации,  которые  не  могли  не  вызвать  полный  развал 
казахского хозяйства и фактическое вымирание целого народа. Так был взят курс на широкомасштабный геноцид». На 
освободившиеся земли, по мнению Б. Аягана, должны были быть переселены рабочие из Центральной России и Украины. 
Совершенно  непонятно,  откуда  взято  такое  утверждение  и,  тем более,  зачем нужно  было приводить  его  в  школьном 
учебнике.  

Никоим образом не желая обелить деяния Ф.И.Голощекина, объективности ради надо отметить, что в репрессиях 
30-х  гг.  были замешаны и представители всей советской элиты,  невзирая на национальности.  Эта  суть  тоталитарного 
режима отмечена и в обобщающих трудах. Об этом также сказано в выпущенном ранее учебнике для 10 класса, где в 
качестве сподвижника Ф.Голощекина назван И.  Курамысов -  одна из  высших должностных фигур Казахстана.  Поэтому 
стремление придать виновникам  репрессий 30-х гг.  национальное лицо,  чревато формированием скоропалительных и 
опасных выводов в незрелых умах молодежи, да, впрочем, и не только молодежи.   

Изображение  исторического  прошлого  в  черном цвете  стало  одним из  распространенных приемов  отдельных 
авторов школьных учебников. Понятно, что такие методы никак не способствуют формированию толерантности, тем более, 
у  детей  с  еще  не  развитым  критическим  мышлением.  В  этом  отношении  особенно  показательным  является  учебник 
«История  Казахстана»  для  11  классов  общественно-гуманитарного  направления. Здесь  представлен  период  истории 
Казахстана с XVIII в. по настоящие дни. Согласно концепции авторов учебника основное содержание этого периода вплоть 
до  1991  г.  составляет  «национально-освободительная  борьба  казахского  народа  на  пути  к  независимости».  Эта 
формулировка, кстати, является названием первого же раздела учебника и подразумевает вначале борьбу против власти 
России, а затем и СССР. С самого начала подчеркивается именно этническая составляющая российской власти.  Прямо 
заявлено, что «национально-освободительная борьба казахского народа рождалась при столкновении двух цивилизаций, 
двух этнических систем» (Выделено нами. – Т.В.). (Не очень ясно, что такое этническая система, но раз речь идет о 
России,  то,  очевидно,  имеются  в  виду  русские  и  казахи.)   В  целом,  определены три  периода  развития  национально-
освободительного  движения в  Казахстане:  1.-   к.  XVIII –  сер.  XIX вв.;  2.  -  н.  ХХ в.,  восстание  1916  г.;  3.  –  «  период 
национально-освободительного движения протекал в условиях советской власти». Надо сказать, что не приводится никаких 
фактов, но, тем не менее, сделан весьма категорическое заявление: «…приведенные фактические материалы и выводы 
свидетельствуют  о  сложном  пути  национально-освободительного  движения  казахского  народа  и  о  том,  что  даже 
тоталитарный режим не смог подавить стремление его к свободе». 

Специально  следует  сказать  о  выделенном  авторами  третьем  периоде.  Сюда  без  разбора  сведены  самые 
разнородные  проявления  социального  протеста  советского  периода.  Это  и  крестьянские  выступления  периода 
коллективизации, и события 1959 г.  в Темиртау,  и  выступления 1979 г. в Целинограде против образования немецкой 
автономии.   Надо  отметить,  что  каждое  из  этих  событий  протекало  в  конкретной  исторической  обстановке,  имело 
собственные причины, различалось по  этническому составу, но по вольной трактовке авторов все они представлены как 
звенья единой цепи, представляющую  борьбу казахского народа. И, в конечном счете, «декабрьское восстание 1986 г. в 
Алматы завершило длительный путь национально-освободительной борьбы казахского народа за независимость».  Таким 
образом, подчеркнуто, что «движения казахов за свою независимость происходили беспрерывно», все выступления шли 
против  колониального  господства  России  и  поставлены в  один  ряд  с  «борьбой  индийского  народа  против  английских 
колонизаторов,  борьбой  алжирского  народа  …  против  французского  колониального  господства,  войной  вьетнамского 
народа против американского колониализма».
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Как положительный момент надо отметить, что в этом учебнике помещены разделы, специально посвященные 
полиэтничности  современного  казахстанского  общества.  Здесь  приведены  цифры  национального  состава  населения 
республики,  заявлено  о  необходимости  культуры  в  межнациональных  отношениях,  рассказано  о  Ассамблее  народов 
Казахстана. 

Особо следует сказать о хрестоматиях. Странное впечатление оставляет, в частности, «Хрестоматия по истории 
Казахстана» для 10 класса естественно-математических общеобразовательных школ, выпущенная в 2006 г. издательством 
«Мектеп». Составитель С. Жолдасбаев включил в издание, прежде всего не документы, а отрывки из различных статей и 
книг современных авторов. Он поместил здесь и отрывок из собственного произведения, где заявляет, что в советское 
время «…история не была исследована. Когда этому вопросу придали особое значение, историю восстанавливали заново». 
Зачем это понадобилось, становится ясно, когда читаешь «хрестоматийные» истины, принадлежащие Т. Абдразакову. Он 
прямо  утверждает,  что   «политика  заселения  русских  крестьян  разгромила  земледелие  казахов».  Вопреки  всем 
историческим источникам заявлено, что «казахи Семипалатинска до переселения русских занимались земледелием, были 
обеспеченные  семьи,  занимавшие  до  100-200  десятин,  они  нанимали  рабочих».)  Когда  начинаешь  разбираться, 
оказывается,  что  речь  идет  о  1893  г.,  и,  таким  образом,  этот  подъем  казахского  земледелия  как  раз  таки  связан  с 
переселением  русских  крестьян.  Но  Т.Абдразаков  идет  дальше  и  заявляет:  «абсолютно  ложно  утверждение,  часто 
встречающееся в экономической и исторической литературе, что «вследствие переселения русских крестьян ускорилось 
развитие производительных сил, казахи научились сеять, косить траву». Конечно, можно по-разному оценивать степень 
влияния  переселенческого  крестьянства  на  хозяйство  казахов,  но  подобная  категоричность  не  подходит  для  учебной 
литературы. Кстати, надо отметить, что этнографами совершенно не оспаривается факт развития сенокошения у казахов 
именно под влиянием русского крестьянства. 

В заключение хотелось бы привести результаты небольшого опроса студентов 1 курса, которым был предложен 
один вопрос: способствуют ли школьные учебники по истории Казахстана формированию толерантности? Практически все 
ответили в том смысле, что, по их мнению, тексты учебников не соответствуют этому требованию. Анализ анкет: из 18 
опрошенных  9  ответили  категорически  «нет»,  только  1  однозначно  «да»,  остальные 8  отнесли заслугу  формирования 
толерантности исключительно за счет работы педагогов, но никак не учебника. Стоит привести один из ответов: «учебники 
по истории Казахстана не воспитывают толерантность, а преподносят материал так, что все народы на протяжении многих 
лет пытались завоевать Казахстан, а казахский народ был вынужден подчиняться. Все народы влияли плохо, а именно из-
за России казахи потеряли свою культуру и традиции». Другой ответ: «я думаю, что толерантность воспитывает не учебник, 
а преподаватель».

Таким  образом,  несомненно,  что  в  полиэтническом  обществе  необходимо  развивать  отношения  терпимости, 
уважения,  доброжелательности.  Но  приходится  констатировать,  что  современные  школьные  учебники  по  истории 
Казахстана не содержат достаточного материала для воспитания толерантности у учащихся и выполнение этой задачи 
зависит от компетентности и желания педагога. 

Отражение истории России в учебных программах и учебниках Армении
Елена Севумян, учитель истории СШ «Славянская» ОО 

«Россия»,
г. Ереван, Республика Армения (доклад на Конференции) 

На  заре моей педагогической деятельности, в бурном событиями 1989 году, ученики демонстративно захлопнули 
учебники под названием «История СССР» со словами: «Здесь все написано неправильно. А теперь скажите нам, как все 
было на самом деле».

С  тех  пор  много  воды  утекло.  Понемногу  поутихли  страсти,  прошла  эйфория  от  приобретенной  бывшими 
республиками СССР независимости, прошло время разбрасывать камни, наступило время их собирать и необходимость 
ответить на судьбоносный вопрос: «С кем мы?»

Каждая республика ответила на этот вопрос по-своему. Не стала исключением и Армения. Впрочем, несмотря на 
сиюминутные  крайности,  она  свой  выбор  сделала  еще  в  начале  XVIII века,  когда  выдающийся  деятель  армянского 
освободительного движения Исраел Ори прибыл в Москву к Петру I со своей программой освобождения Армении (1701 год) 
и нашел здесь понимание, которое искал в Европе долгих 20 лет.

За прошедшие три столетия несколько изменились акценты, что естественно, но суть внешней политики Армении, 
направленная на стратегическое партнерство с Россией, осталась неизменной.

Исходя  из  данного  основополагающего  постулата  и  строится  преподавание  истории  в  Армении.  Я  не  буду 
идеализировать ситуацию, но у нас никогда, даже в неоднозначные девяностые годы прошлого столетия, не делали из 
России врага.

История России в  школах Армении изучается в  общем контексте  Всеобщей истории;  специально отведенных 
часов нет. Министерство образования рекомендует использовать часы школьного компонента, что не всегда возможно. Но 
тем  не  менее,  хронологически  последовательно  изучаются  такие  темы,  как  «Восточные  славяне  в  древности», 
«Раннефеодальное  государство  Киевская  Русь»,  «Монголо-татарское  нашествие  на  Русь»,  «Возвышение  Москвы», 
«Падение ордынского ига», «Внутренняя и внешняя политика Ивана Грозного», «Смутное время», «Эпоха Петра I», «Эпоха 
ЕкатериныII», «Отечественная война 1812 года», «Восстание декабристов», «Отмена крепостного права в России». Все это 
– в курсе Всеобщей истории в 7 и 8 классах.

В курсе 9 класса изучаются революции 1917 года, гражданская война, основные события советской эпохи (1922 – 
1991  гг.),  история  современной  России.  Причем,  как  показывает  практика  последних  лет,  события  советской  эпохи 
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вызывают у учащихся живой и неподдельный интерес. Дети независимости интересуются той страной, в которой родились 
и выросли их родители.

Следует  отметить,  что  все  вышеуказанные  темы  нашли  отражение  в  армянских  учебниках,  где  начисто 
отсутствует «передергивание» исторических событий и фактов. В классах с русским языком обучения задача упрощается 
наличием  учебников  и  учебных  пособий,  издаваемых  в  России.  Если  бы  трактовка  исторических  событий  в  них 
принципиально не соответствовала политическому курсу страны, вряд ли эти учебники были бы допущены к использованию 
Министерством образования Армении.

Особое место в курсе истории армянского народа отводится русско-турецким войнам в целом, и войнам XIX века в 
частности (изучаются в 8 классе по линейному курсу и в 11 классе по концентрическому).  Мы, как правило, освещаем 
события на всех театрах боевых действий (Балканы, Дунай, Кавказ, Крым), останавливаясь более подробно на событиях 
Кавказского фронта, проводя параллели с положением славянских народов Балканского полуострова под турецким игом.

Россия предстает в образе защитницы и освободительницы армянского народа. Со страниц учебников ребята 
узнают о той роли, которую в судьбе нашего народа сыграли великий писатель и дипломат А.С. Грибоедов, фельдмаршал 
Паскевич (граф Эриванский), ссыльные на Кавказ декабристы. Текст учебников и свои рассказы учителя подтверждают 
посещением вместе с учениками памятных мест, связанных с этими событиями и людьми, их вершившими. (В Армении 
установлены  памятники  Грибоедову,  Паскевичу,  героям  Ошаканской  битвы  17  августа  1827  года;  есть  в  Армении 
знаменитый Пушкинский перевал).

В средних школах Армении достаточно подробно изучается Великая Отечественная война 1941 – 1945 г.г.(в 9 и 11 
классах): ее этапы, основные сражения, итоги, деятельность выдающихся полководцев и партизанское движение. Особенно 
хочется подчеркнуть, что в армянских учебниках не утверждают, будто исход  II мировой войны предопределили победы 
США на Тихом океане. (Мне довелось прочитать подобное в учебнике "Новейшей истории», изданном в Украине.)

Тема  армяно-российских  взаимоотношений  затрагивается  также  на  страницах  учебников  «История  армянской 
церкви»  (данная  дисциплина  изучается  в  общеобразовательных  школах  Армении  в  5  –  11  классах).  На  этих  уроках 
рассматриваются контакты Армянской Апостольской и Русской Православной церквей, начиная с XIX века и по настоящее 
время. Приводятся факты как негативные (например, указ о конфискации движимого и недвижимого имущества Армянской 
церкви от 12 июня 1903 года), так и позитивные (современные дружественные отношения, посещение Патриархом Всея 
Руси Алексием II торжеств, посвященных 1700-летию принятия Арменией христианства).

Хотим  мы,  учителя,  того  или  нет,  но  история  –  наука  политизированная.  Однако,  если  мы  не  будем 
переписывать ее в угоду власть придержащим и коньюктуре дня, то вчерашний друг  никогда не станет врагом 
сегодняшним.

Этнополитический подтекст киргизских учебников по истории
А.А. Князев, д.и.н., профессор Киргизско-Российского 
славянского университета (доклад на Конференции)

Историческая наука и образование в большинстве стран бывшего СССР с самого начала их самостоятельного 
существования были адаптированы под задачи строительства этнократических государств.  В рамках этого процесса за 
основу  было  взято  формирование  не  гражданских,  а  этнических  наций.  Учитывая  же  отсутствие  во  многих  случаях 
сформировавшихся  титульных  этносов,  одним  из  основных  направлений  внутриэтнической  консолидации  (наряду  с 
языковой политикой и некоторыми другими направлениями) становится и выработка «нового понимания истории». 

В Киргизии важной характеристикой изложения истории (в том числе — как учебного курса) является отсутствие 
прямых и конкретных фобий — как по отношению к России и русским, так и по отношению к другим странам и этносам. Это  
создает иллюзию того, что «историографическая ситуация в этой стране, пожалуй, наиболее благоприятная по сравнению с 
другими государствами региона». Но доминантой «нового понимания истории» в Киргизии является направленность курсов 
истории на формирование гипертрофированных представлений об истории киргизского этноса, о его роли и месте в истории 
Евразии  и на территории нынешней Киргизии.  Главная задача  сегодняшней киргизской  историографии — подтвердить 
историческую обусловленность  образования  национального  киргизского  государства  на  данной  территории,  обосновать 
права киргизов на нынешнюю территорию Киргизии. 

Важнейшей  составляющей  подобной  трактовки  истории  в  учебных  курсах  является  формирование  подобной 
мировоззренческой установки на исключительность киргизского этноса, что, в свою очередь, становится одной из основ 
роста этнического национализма, легко способного трансформироваться в любую из фобий при наличии соответствующей 
политической  конъюнктуры.  Важное  место  в  курсе  истории  раннего  средневековья  занимает  изучение  истории  т.н. 
«киргизского  великодержавия». При  этом  авторами  учебников  часто  осуществляется  намеренное  смещение  понятий. 
Принятое в исторических источниках средневекового периода и у ряда исследователей применение термина «киргиз» по 
отношению  ко  всем  тюркоязычным  кочевникам  Степи  в  контексте  учебников  воспринимается  как  применяемое 
исключительно к прямым предкам нынешнего киргизского этноса. Объективно же, как этноним, эта дефиниция используется 
лишь с 1924 г.,  с образования Кара-Киргизской автономной области в составе РСФСР. У неподготовленного школьника 
возникает, таким образом, необоснованная иллюзия былого киргизского могущества. 

Одним из инструментов в создании этноориентированной истории является полное игнорирование истории других 
этносов, населяющих республику. В школьных учебниках истории отсутствует изложение истории некиргизских этносов, при 
том что их суммарная доля в составе населения близка к его половине. Более того, узбекское население Южной Киргизии 
традиционно  осознает  себя  полностью  автохтонным  по  крайней  мере  в  долинной  части  южных  киргизских  областей. 
Существующая  же  трактовка  национально-территориального  разделения  1920-1930-х  гг.  полностью  игнорирует 
исторические реальности, включая и передачу целого ряда территорий с компактным проживанием узбекского населения 
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Кара-Киргизской  АССР (затем Киргизской  ССР),  исходя  из  политической  мотивации  тогдашнего  союзного  руководства. 
Подобная трактовка является одним из факторов напряжения в  межэтнических отношениях,  проецируясь на проблемы 
сегодняшнего дня. Иногда это приводит к нонсенсам. В 2003 г. по инициативе президента А.А. Акаева в республике широко 
праздновалось  «2200-летие  киргизской  государственности»,  подразумевавшее  прямое  происхождение  современных 
киргизов от усуней.  Вслед за этим, исходя из датировки примитивных поселений эпохи бронзы на территории г. Ош, было 
организовано помпезное празднование 3000-летие города,  получившее поддержку ЮНЕСКО и повлекшее, как и «2200-
летие киргизской государственности», большой вал соответствующих публикаций местных историков. Излишне говорить, 
что оба «юбилея» заняли соответствующее место в школьных курсах и учебниках. В подобных случаях в научный оборот 
при  этом  отнюдь  не  вводятся  документальные  или  иные  новые  источники,  современная  киргизская  историография 
представлена  в  основной  массе  жанром  «обобщающих  работ»,  «переосмыслением»  предшествующих  трактовок, 
«разоблачением  фальсификаций»  и  т.п.  Для  мифологизации  исторического  сознания  общества  из  работ  историков 
дореволюционного и советского периодов целенаправленно подбираются те факты, оценки, положения и выводы, которые 
удобны для формирования этноориентированных трактовок или концепций.

Методологическая  особенность  построения  курса  по  истории  в  системе  среднего  (и  высшего)  образования 
Киргизии — не линейный, а концентрический принцип изложения материала. То есть, изучение исторического материала 
осуществляется  не  в  хронологической  последовательности,  а  вокруг  наиболее  важных,  с  точки  зрения  составителей 
программ и учебников, проблем. Следование данному принципу не позволяет учащемуся (студенту) получить системное 
представление об историческом процессе как о непрерывном и обусловленном некими закономерностями.  Следование 
концентрическому принципу в чрезвычайно малой степени формирует представление о логике исторического развития, об 
этапах  развития  общества  и  отдельно  взятого  этноса,  о  необходимой  последовательности  прохождения  этапов 
исторического развития и т.д. Следование данному принципу позволяет акцентировать внимание учащихся и студентов на 
произвольно определенной проблематике, вычленяемой из общего исторического материала по субъективному усмотрению 
авторов курса. 

Известно,  что  историческое  познание  существует  не  как  функция  индивидуального  ума,  а  как  общезначимое 
знание, доступное и понятное всем, оно обеспечивает связь поколений, их преемственность, создает условия для общения, 
взаимопонимания  и  определенных  форм  сотрудничества  людей  в  различных  сферах  социальной  деятельности. 
Историческое познание и историческое сознание связаны генетически по содержанию, но они не совпадают полностью, а 
взаимодействуют, удовлетворяя потребности формирования социального самосознания. Социально-историческая память 
человечества, выступающая как знание о  прошлом,  дает множество образцов социально-значимого поведения.  В этом 
контексте, помимо иного, современные курсы истории в Киргизии оказываются направлены и на разрыв связи поколений. 
Уже сегодня, полтора десятка лет спустя после распада СССР, можно говорить о таком разрыве как о свершившемся 
факте. И если контуры такого разрыва поколений в России проходят скорее в сфере «чистой идеологии», через призму 
классового подхода, то в условиях Киргизии довлеющим критерием такого разрыва оказывается этнизация истории. 

Для того чтобы знание о прошлом могло служить будущему, необходимо располагать особыми познавательными 
структурами,  то  есть  специальным  логическим  механизмом,  гарантирующим  правильность  переноса  информации  о 
прошлом, которого уже нет, на будущее, которого еще нет. Правильность такого переноса может быть основана только 
объективными законами общественного развития, действие которых идентично как в прошлом, так и в будущем. Вот почему 
историческое  познание  делается  особенно  привлекательным,  если  концепция  законов  общественного  развития  уже 
выработана, а их применение подтверждено практикой и приводит к определенным результатам. Вопрос природы, сферы 
действия и логической сущности законов исторического развития становится в силу этого одной из центральных проблем 
исторического  познания.  Всего  этого  сегодняшние курсы изучения истории — как  в  школах,  так  и  в  системе высшего 
образования Киргизии — лишены. 

Здесь возникает закономерный вопрос:  а что же историческая наука? На протяжении постсоветского периода 
профессиональный  уровень  исторической  науки  в  Киргизии  упал  чрезвычайно.  Естественное  убывание  (включая  и 
миграционный  отток)  кадров  профессиональных  историков  советской  школы  сопровождалось  дроблением 
преподавательского  состава  по  многочисленным  новообразованным  вузам,  а  также  весьма  заметным  идеологическим 
воздействием на систему со стороны многочисленных иностранных фондов и других организаций. Это небезызвестные и 
работающие на постсоветском пространстве практически повсеместно «Институт открытого общества» («Фонд Сороса»), 
USAID,  ACCELS (Американский Совет  по  сотрудничеству),  Educational Services (США),  IREX,  организации и отдельные 
программы Турции,  стран ЕС,  Южной Кореи,  ряда  арабских  стран.  Являясь,  как  правило,  финансирующей стороной  в 
различных программах и проектах в сфере образования,  они одновременно оказывают мощное влияние на идеологию 
образования, суть которого сводится к отказу как от советских (российских) педагогических и  методологических принципов, 
так и от ценностно-содержательных основ в изучении как отечественной, так и мировой истории.   

Утвердившиеся  к  настоящему  времени  во  всех  государственных  структурах  Киргизии  кадровые  принципы, 
исключающие подбор людей на руководящие должности, исходя из приоритета их профессиональных качеств, приводят к 
тому, что и в системе народного образования основные управленческие функции сосредотачиваются в руках людей, очень 
часто весьма далеких от понимания содержания собственно образования.  

Господствующие в сегодняшней исторической науке Киргизии подходы, свидетельствуя о ментальной ущербности 
большинства  работающих  в  этой  сфере  людей,  лишь  маскируются  под  национальные,  приводя,  как  минимум,  к 
национально-культурной замкнутости, ограниченности, стагнации, к добровольному перемещению киргизского общества на 
задворки  цивилизации. Как, в общем-то, и любая псевдопатриотическая демагогия только лишний раз заостряет наше 
внимание на том, как неуютно жить в обществе повальных недоучек с необоснованно завышенными амбициями.
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В общественном мнении в России, да за ее пределами, за постсоветское время сформировался стереотип о некой 
лояльности  киргизского  социума и,  особенно,  киргизских  политических  элит,  определяющих  общественно-политическую 
атмосферу, к России, к русским, к русскому языку, к общей  с Россией истории. Это не совсем так. И анализ учебников по 
истории  позволяет  выделить  целый  ряд  характеристик,  а  также  конкретных  проблемных  эпизодов,  позволяющих 
подвергнуть  указанный  стереотип  аргументированной  критике.  В  сегодняшних  учебных  программах  и  учебниках 
присутствует  целый  ряд  эпизодов,  которые  могут  при  возникновении  политической  целесообразности  (или  в  силу 
мировоззрения преподавателей) трактоваться в русофобском или антироссийском духе. Наиболее очевидным из подобных 
эпизодов совместной истории является, пожалуй, антирусское восстание 1916 г. 

Если, резюмируя, попытаться ответить на вопрос: каков же может быть результат обучения истории в описанной 
выше ситуации, то можно утверждать следующее. 

Современное  поколение  киргизских  школьников  лишено  возможности  получить  системные  знания  по  курсу 
истории и, таким образом, изучение данного курса в малой степени способно влиять на формирование их гражданского 
мировоззрения в целом.

При этом доминирующими тенденциями в освещении отечественной истории, заложенными в действующих курсах 
и учебниках, являются следующие. 

- Киргизский этнос является одним из наиболее древних в рамках человеческой цивилизации в целом. 
-  Киргизы  являются  главным  и  единственным  автохтонным  этносом  на  нынешней  территории  КР  и  на 

определенных территориях, в настоящее время включенных в состав стран-соседей — КНР, Казахстана, Таджикистана, 
Узбекистана и России. 

- Включение Киргизии в состав России носило характер колониального завоевания, ставшего причиной отсталости 
киргизского этноса и его нынешнего критического состояния. 

- Приобретение государственной независимости было многовековой мечтой киргизского народа. 
- Киргизский этнос является безусловно доминирующим на территории республики во всех сферах жизни.
-  Современная  политика  России  в  отношении  Киргизии  не  является  равноправной,  имеет  в  себе  черты 

имперскости и элементы постколониализма. 
Можно  констатировать,  что  существующая  фальсификация  и  мифологизация  истории  Киргизии  является  в 

высокой  степени  востребованной  со  стороны  киргизской  политической  элиты,  являясь  идеологическим  базисом 
доминирования киргизского этноса в основных сферах жизни республики.  В связи с  произошедшим в марте 2005 года 
межклановым перераспределением политической власти в республике, в ближайшее время можно ожидать пересмотра 
ряда ранее устоявшихся положений в курсах истории — в сторону принижения в тех или иных исторических ситуациях роли 
северных киргизских кланов и персоналий, и, напротив, возвышения роли южных кланов и деятелей. И, таким образом, 
нового этапа в фальсификации и мифологизации и истории самой республики, и истории ее взаимоотношений с другими 
странами. 

Евразийский подход как возможное основание для формирования 
толерантного образа стран СНГ

С.В. Селиверстов, кандидат исторических наук, доцент 
Евразийский национальный университет им. Л.Н. Гумилева, г.  

Астана, Казахстан (доклад на Конференции)
Последние  пятнадцать  лет,  как  известно,  стали  временем  укрепления  реального  суверенитета  стран, 

утвердившихся на месте Советского Союза. Одной из сторон этого процесса явилось развитие исторической науки, которая 
в  странах СНГ стала  своего  рода необходимым научным атрибутом независимости.  На  пространстве  СНГ произошла, 
можно сказать, суверенизация исторической науки.

В целом это был позитивный процесс, который в большой степени стимулировал исторические исследования с 
тематической  стороны  и  концептуально.  В  сложившихся  научно-политических  обстоятельствах  возникли  весьма 
различающиеся между собой национально-государственные реконструкции как собственно национальной, так и зарубежной 
истории. 

Именно  эти  новые реконструкции  и  интерпретации отражены сегодня  в  учебниках  по  истории  не  только  для 
высшей,  но  и  для  общеобразовательной,  средней  школы.  Конечно,  нет  никакой  возможности  (и  необходимости) 
унифицировать школьные учебники, так как национальная история не математика. Различные интерпретации в целом – это 
нормально. И было бы, наоборот, странно, если бы учебники истории разных стран были бы похожи друг на друга, как,  
например, учебники физики.

Однако  функция  истории  как  учебного  предмета  в  школе  не  только  историко-познавательная,  но  и  по  сути, 
страноведческая.  Именно история,  как  известно,  формирует первые образы стран в головах и сердцах школьников.  И 
поэтому всем нам, думается, не безразлично, какие образы формируются в современных учебниках. По ряду причин эта 
проблема в наибольшей степени сегодня интересует Российскую Федерацию. Но, с другой стороны, и нам, в частности, 
казахстанцам,  совсем не  безразлично  то,  что пишут  о  Казахстане.  Таким образом,  интерес к  адекватному восприятию 
истории  и  современности  на  самом  деле  взаимный.  Проблема  образов  –  это  взаимная  проблема,  непосредственно 
касающаяся  престижа  и  имиджа  наших  государств.  Мы все  заинтересованы в  позитивном образе  друг  друга,  так  как 
являемся представителями достойных стран и народов. И здесь не должно быть никакого одностороннего движения – 
толерантность может быть только взаимной. 
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От чего же зависит образ стран в учебниках истории? Конечно, от фактической информации, а также, как известно, 
и от ее толкования.  Но не только от интерпретации конкретных событий, но и от более широких  подходов, которые лежат в 
основе исторического изложения.

Поэтому  зададимся  вопросом:  какой  подход  может  взаимно  способствовать  формированию  позитивных, 
толерантных образов, с одной стороны, России, а с другой стороны, сопредельных суверенных стран (а также и этих стран 
между собой). Какие подходы, какие идеи, какие основания могут способствовать созданию таких толерантных образов в 
учебниках истории?

Давайте поразмышляем.
Может ли стать таким основанием,  например,  воспоминание об ушедшей сверхдержаве – Советском Союзе? 

Полагаем, что даже несмотря на то, что со временем, возможно, образ самого Советского Союза несколько улучшится, 
отчасти реабилитируется и не будет столь тенденциозным и демонизированным как сейчас – несмотря на это, все же 
маловероятно,  практически  невозможно,  чтобы  воспоминание  о  Советском  Союзе  стало  основанием  для  взаимной  и 
глубокой  толерантной  интерпретации.  Очевидно,  что,  несмотря  на  все  плюсы  советского  федерализма,  опыт  СССР 
воспринимается в странах СНГ преимущественно через образ красной империи, жестко выстроенной и централизованной. 
С  этой  позиции  «советизм»  как  воспоминание  о  недавнем  прошлом  вряд  ли  может  дать  что-то  существенное  для 
формирования взаимных толерантных образов, особенно на перспективу. 

Следующий  подход.  Например,  идея  большого  «русского  мира»,  идея  русского  языка  и  русской  культуры, 
имеющих безусловно не только национальное, но региональное и мировой значение. При всем уважении к русскому языку, 
который в регионе стран СНГ по существу имеет значение английского, идея, так сказать, русскоязычности региона СНГ, 
идея  «русского  мира»  не  может  стать  основанием  для  формирования  толерантных  образов.  Слишком  сильна  здесь 
культурная  доминанта  России.  Тем  более  в  условиях  небывалого  развития  национальных  культур,  национального 
самосознания в странах СНГ (в том числе и в Казахстане).

Далее.  Например,  идея  славянского  сообщества,  идея  некоего  новейшего  славизма  может  ли  стать  таким 
основанием?  Тоже  нет,  так  как  среди  стран  СНГ есть  не  только  славянские,  но  тюркские  республики.  Точно  также  и 
тюркская солидарность,  тюркизм,  даже в  умеренной  форме,  не  могут  стать  основанием для формирования  взаимного 
позитивного исторического образа для всех стран СНГ, 

Есть еще «европеизм», так как все мы стремимся сегодня, в той или иной степени в Европу. Но вряд ли, даже при 
внешней  привлекательности  и,  казалось  бы,  взаимоприемлемости,  «европеизм»  сможет  стать  общим  историческим 
знаменателем для наших стран, значительная группа которых неразрывно связана с Востоком.

Вряд ли можно также найти  какую-либо  приемлемую для всех  стран СНГ схему геополитики.  Так как  весьма 
различны на практике внешние интересы.

Что у нас еще есть? Например, общность исторической судьбы в эпоху Российской империи. Но образ самой 
империи крепко связан (независимо даже от исторических реалий и фактов) в нашем сознании с образом «метрополия-
колония», что в любом случае абсолютно неприемлемо сегодня для стран СНГ (в том числе и для Казахстана).

Есть еще, например, абстрактный лозунг «единства в многообразии». Он хорош, но может быть применим вообще-
то к любому человеческому сообществу, и не отражает нашей региональной специфики. 

Что касается формулы - «СНГ», то все три слова, безусловно хороши, но они неизбежно ориентируют нас только 
на последние два десятилетия, хотя проблема взаимоотношений гораздо глубже.

И вот таким образом, находясь в поисках какого-то взаимного «общего знаменателя», который был бы приемлем и 
для европейских, славянских стран  Восточной Европы, и для Российской Федерации, и для стран Кавказа, и для тюркских, 
исламских стран Центральной Азии, - вот думая обо всем этом, мысль постепенно приходит к евразийскому взгляду на наш 
интересный, многообразный сопредельный мир. 

Действительно, что еще кроме евразийского подхода может как-то не только политически, но и цивилизационно (и 
самое  главное  –  взаимоприемлемо)  объяснить  существование  сообщества  стран  СНГ?  Стран  христианских  и 
мусульманских,  стран  европейских  и  азиатских?  Стран  славянских  и  тюркских.  По  нашему  представлению,  таким 
взаимоприемлемым  основанием  для  стран  региона  СНГ,  для  стран  нашей  исторической  судьбы  может  стать 
преимущественно евразийский подход.

Разумеется,  это не панацея,  не «золотой ключик» к толерантности. Могут  быть и есть разные интерпретации 
евразийской идеи. Так вот, размышляя над этой темой, мы приходим к заключению, что для стран СНГ приемлемо только 
постимперское,  то  есть  неимперское,  евразийство.  Именно  такое,  подлинное  постимперское  евразийство  предлагает 
сообществу стран СНГ Президент Казахстана Нурсултан Абишевич Назарбаев в качестве основания для взаимопонимания 
и  сотрудничества.  С  этих  позиций,  очевидно,  что  евразийство  как  стремление  к  реставрации  империи  в  любом виде 
абсолютно неприемлемо для стран региона. И только может загубить идею.

Полагаем, что евразийский подход должен развиваться, и потому речь не идет о какой то догме, наоборот, речь 
идет о новом евразийстве, о евразийстве XXI века, взаимоприемлемом как для России, так и для европейских и азиатских 
стран СНГ. 

На наш взгляд,  в  том новом евразийском подходе,  который только-только формируется в  нашу эпоху,  самое 
главное, даже не интеграция, которая может случиться (а может и не случиться) в нашем регионе, а то, что евразийский 
подход позволяет рассматривать европейскую и азиатскую половины СНГ не через призму «столкновения цивилизаций», а 
через толерантное, уважительное взаимное восприятие, через призму «содружества цивилизаций». Проблема, ведь, не 
только во взаимных образах отдельных стран СНГ, проблема по большому счету в образах самих Европы и Азии, как они 
соприкасаются  и  взаимопроникают  друг  в  друга  в  нашем  историческом  пространстве.  В  этом  отношении  евразийский 
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подход важен тем, что позволяет сформировать толерантный, позитивный образ взаимодействия европейско-азиатского 
мира, мира, с одной стороны, преимущественно, христианско-славянского, а с другой - исламско-тюркского.

Возможно, есть и иные предпосылки и основания для формирования позитивного, толерантного исторического и 
перспективного образа стран СНГ, но давайте не будем забывать о евразийском подходе, о том евразийском подходе, 
который никого не ущемляет, никого не отрицает, ни чьей национальной идентичности не угрожает, а наоборот, позволяет 
сочетать в наших странах и национальную идею, и идею позитивного взаимного восприятия. 

Такой  евразийский  подход  никакой  новой  империи  не  создаст,  но  вот  исторический  (и  в  тоже  время 
перспективный) смысл (цивилизационный смысл!), для наших встреч, для нашего сотрудничества, для наших народов, для 
наших детей и внуков, для всех нас, может и дать.

Полагаем, что если хотя бы частично исторический материал наших учебников по национальной и зарубежной 
истории (уже начиная с  освещения древних и средневековых эпох, а не только последних 15 лет) будет отталкиваться от 
евразийского подхода, то тем самым будут создаваться предпосылки для формирования встречных толерантных образов 
на материале также новой и современной истории.

Наконец,  в  заключение  следует  вновь  подчеркнуть,  что  идеи  и  концепции  проникают  в  тексты  учебников  из 
научной сферы. По сути, какие концепции в науке, такие и в учебниках. Поэтому учебники истории, их содержание – это 
проблема не только педагогическая, образовательная, методическая, но это проблема в первую очередь академическая, 
научная, университетская.

Если в изучении стран СНГ в академической науке будет получать, хотя в некоторой степени распространение 
евразийский подход, то есть надежда, что через некоторое время этот подход, может быть, найдет отражение и школьных 
учебниках.  Если  же  большая  наука  окажется  равнодушна,  или  боле  того,  антагонистична  толерантному  евразийскому 
подходу, то это же отношение будет повторяться, прямо дублироваться и в школьных учебниках. 

Есть ли в этой ситуации основания для, хотя бы, сдержанного оптимизма? На наш взгляд, судя по некоторым 
тенденциям в научном историческом сообществе, - такие основания есть. Дело в том, что современные учебники истории 
отражают уровень 5- и даже 10-летней давности, отражают фактически уровень исторической науки 1990-х годов. Однако в 
исторической  науке  ситуация  не  стоит  на  месте.  Да,  реальная  суверенность  исторических  интерпретаций  сегодня 
полностью достигнута. Национальные концепции сформулированы и защищены. Истории написаны и изданы. 

Однако появляется вопрос: что дальше? Оставаться в конкретно-национальных рамках? Или двигаться вперед? 
Но если да, то куда? Куда же дальше будет двигаться национальная историческая наука в странах СНГ? И этот вопрос, как 
можно понять из некоторых кулуарных разговоров, обсуждений, на «эсенговских» международных конференциях, выходит 
на поверхность. Постепенно выходит на поверхность проблематика взаимодействия, взаимовлияния стран СНГ, народов 
нашего  региона,  но  взаимодействия  осмысленного  уже  на  новой,  действительно,  по-настоящему,  -  постсоветской, 
постимперской научной базе. И именно вот эти еще слабые, неявные течения позволяют проявлять сдержанный оптимизм, 
позволяют надеяться, что период, так сказать, сплошной «национализации» в исторической науке и школьном образовании 
истории  дополнится  и  продолжится  взаимным  толерантным  мировосприятием  «соседних»,  сопредельных  стран  и 
национальных историй. 

Важную роль в этом направлении, то есть в изучении истории стран СНГ, и даже в постановке самого вопроса о 
необходимости такого изучения,  играет деятельность академических институтов РАН, в частности, Института всеобщей 
истории (во главе с академиком А.О. Чубарьяном). Большой вклад в формирование взаимного толерантного исторического 
восприятия  может  внести  начавшееся  издание  журнала  «Историческое  пространство»,  проведение  соответствующих 
научных конференций, семинаров и совещаний, создание профильных региональных кафедр, расширение личных научных 
контактов. И эта работа не может и не должна ограничиваться рамками российской исторической науки. Такая же работа по 
осмыслению нашего  взаимного  исторического  пространства  должна,  наконец,  развернуться  в  исторической  науке  всех 
стран СНГ. И если в наших сопредельных странах история стран СНГ (с древнейшего времени до современности) получит 
полноценное  представление  в  университетской  и  академической  науке,  то  только  тогда  можно  ожидать  адекватного 
отражения и изложения этой истории в школьных учебниках.

В этом же  направлении воздействуют  и  состоявшееся  в  последнее  время  два  Форума творческой  и  научной 
интеллигенции стран СНГ (Москва  –  2006  и  Астана  -  2007),  которые убеждают,  что  страны нашего  региона  –  это  не 
случайное  и  временное  сообщество,  а  содружество,  понимающее  свою  взаимную  историческую  и  перспективную 
сопричастность. 

Таким образом, содержание и направленность школьных учебников по истории во многом зависит именно от этой 
важнейшей работы по осмыслению того, одновременно, национального и евразийского мира, в котором мы с вами живем и 
сотрудничаем. 

Это нельзя потерять
Виктор Михайлов

17 декабря, в режиме видеомоста Киев - Москва прошёл своеобразный «круглый стол»  на тему "В состоянии ли 
Россия стать политическим, экономическим и информационно-культурным коммуникатором на постсоветском пространстве 
от Востока к Западу". В ходе дискуссии с украинской стороны проявились две противоположные позиции на затронутую 
тему.

"Для  украинского  информационного  пространства  очень  важно  участие  крупных  российских  информационных 
игроков,  информагентств  и  телеканалов,  которые  предоставляют  экспертам,  политикам,  политологам,  общественным 
деятелям обеих стран площадку для обмена мнениями, идеями и информацией". "Такое сотрудничество и коммуникацию 
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между  Украиной  и  Россией  трудно  переоценить",  -  об  этом  заявил  руководитель  Центра  прикладных  политических 
исследований "Пента" (Киев), политолог Владимир Фесенко.

Оппонируя ему, депутат Верховной рады Украины от блока "Наша Украина - Народная самооборона" (НУНС), экс-
руководитель  Украинского  независимого  информационного  агентства  новостей  (УНИАН)  Ирина  Геращенко  заявила  что 
Россия после 2004 года постепенно утрачивает роль коммуникатора на постсоветском пространстве. В настоящее время, 
согласно результатам последних социологических исследований,  свыше 70% населения Украины доверяют украинским 
СМИ, особенно телевидению, в отличие от российских.

Касаясь  темы  возрастания  коммуникационных  возможностей  Российской  Федерации,  Владимир  Фесенко 
поддержал мнение депутата и обратил внимание на то, что доля украинских потребителей информации, ориентированных 
раньше  исключительно  на  российские  СМИ,  в  последние  годы  существенно  уменьшилась.  "Виной  этому  явная 
необъективность основных представителей российских масс-медиа, особенно телевидения, в освещении событий, которые 
происходили  и  происходят  на  Украине",  -  считает  Владимир Фесенко.  "Отсюда  у  украинских  граждан возникает  также 
недоверие к российским СМИ в отношении освещения ими событий в других странах СНГ и в России в том числе",  -  
добавляет он.

В то же время, отметил эксперт, в среде интеллектуалов на Украине сохранилось довольно большое количество 
потребителей  информации,  которые  ориентированы  на  такие  российские  СМИ,  как  газеты  "Известия",  "Московские 
новости", "Коммерсантъ". "Это свидетельствует о том, что на Украине интересуются процессами, происходящими в России, 
но в то же время требуют их взвешенного и объективного анализа", - уверен Владимир Фесенко.

Однако Ирина Геращенко не могла не признать, что единственная сфера, где роль России как коммуникатора на 
пространстве бывшего СССР неоспорима,  -  это культура и кинематограф. "Благодаря активной поддержке российского 
государства, российское кино сегодня поднялось на новый уровень, и, несомненно, как раз в сфере культуры, театра и кино 
происходит основная коммуникация между Россией и Украиной сегодня", - говорит Ирина Геращенко. Депутат выразила 
надежду, что в скором времени и украинское государство на таком же уровне сможет поддерживать украинскую литературу 
и кино.

"В крайнем случае, мы, депутаты от "демократической" коалиции, будем этому способствовать, соответствующие 
законопроекты уже внесены в Верховную раду", - сообщила представитель фракции блока НУНС.

"До  тех  пор,  пока  мы  с  вами  говорим  на  русском  языке,  роль  России  как  глобального  коммуникатора  на 
постсоветском пространстве не уменьшится. Более того, у Украины и России есть великая совместная общность - единое 
культурное пространство, сформированное еще в советские времена. И этого никак нельзя потерять"- заявил руководитель 
центра "Пента".

Принимавший участие в дискуссии с российской стороны, заместитель председателя научного совета Московского 
центра Карнеги Алексей Малашенко,  поддержал коллегу:  "Кроме русского языка,  который и сегодня является главным 
средством коммуникации между странами бывшего СССР, у нас еще осталось общее культурное пространство.  И если 
русский язык в некоторых странах пробуют частично заменить английским, что, по моему мнению, у них не получится, то 
нашу общую советскую культуру, общность ничем не заменить",

 По  его  глубокому убеждению,  проводимая в  некоторых странах  бывшего  СССР,  особенно  в  Прибалтике,  на 
Украине  и  Закавказье,  политика  вытеснения  русского  языка  из  сферы активного  общения  и  коммуникации,  обернется 
против самих этих стран. "Это изначально противоестественный процесс, направленный против собственного населения и 
против нашего общего наследия", - полагает эксперт. "Не все в Советском Союзе было плохо, не все стоит изображать в 
серых  тонах,  особенно  это  касается  нашего  совместного  советского  понимания  справедливости,  величия  труда, 
взаимопомощи", - резюмировал Алексей Малашенко.

По материалам ИА REGNUM

РАН бьёт тревогу: пространство русского языка сужается
4.01.2008, http:www.zavtra.ru

Георгий Судовцев
Недавно на собрании Российской Академии наук обсуждалось состояние русского языка — всё-таки 2007 год был 

официально объявлен в нашей стране Годом русского языка, и не кем-нибудь объявлен, а лично президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным. Супруга которого, Людмила Александровна, тоже не раз высказывалась в поддержку "великого 
и  могучего",  активно  защищала  от  "реформаторов-модернизаторов"  букву  "ё"  и,  более  того,  с  2005  года  возглавляет 
созданный по ее инициативе возглавляет Фонд поддержки русского языка. 

Казалось  бы,  при  такой-то  поддержке  должен  язык  наш  если  не  совсем  плодоносить,  то  уж  процвести  — 
наверняка. Однако академики бьют тревогу: ареал русского языка за пределами РФ стремительно сужается, и прежде всего 
— на так называемом постсоветском пространстве. При этом почти 26,5 млн. жителей бывших республик СССР вне России 
всё еще свободно владеют русским языком как родным, свыше 63,5 млн. владеют им в объеме "читаю и говорю", а в целом 
наш язык знаком в современном мире более чем четверти миллиарду человек. Но этот гигантский ресурс культурного и, по 
большому счету, геополитического влияния России стремительно тает. Если в Европе, Америке и Израиле численность 
свободно  владеющих  русским  языком  остается  примерно  постоянной  (всего  около  7  млн.  человек),  то  в  "ближнем 
зарубежье",  включая страны Балтии,  оно сократилось с  90-х годов вдвое.  Вообще не владеют русским языком 8 млн. 
человек на Украине и 1 млн. в Грузии. Количество русскоязычных школ на постсоветском пространстве сократилось за 90-е 
годы втрое: с 20 до 7 тысяч, а число детей, обучающихся на русском языке, сократилось более чем на 2 млн. — до 3,1 млн.  
человек. 
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Понятно,  что  все  эти  тенденции  в  первую  очередь  связаны  с  этнократическим  характером  подавляющего 
большинства бывших союзных республик, для элит которых "орды русских варваров, ворвавшихся в их родные города и 
оставивших  после  себя  театры,  библиотеки,  университеты",  —  самый  удобный  "образ  врага",  необходимый  для 
политической и прочей самоидентификации подвластного населения. 

Но этот упадок русского языка во многом является и следствием той культурной политики, которая фактически от 
имени  государства  и  государственных  корпораций  проводится  сверху  вниз,  от  ФАККа  Швыдкого  (подобрали  же 
аббревиатурку, англоманы! — Г.С.) до последней сельской школы и библиотеки. Телевидение, радио, редакции газет и 
журналов, книжные издательства, театры, кино, музеи, — вся "культурная мегамашина" Российской Федерации сегодня 
почти в открытую работает против прошлого, настоящего и будущего России. 

Во-первых,  разрушая  традиционную  систему  ценностей  отечественной  культуры,  основанную  на  приоритете 
общественных интересов над личными. 

Во-вторых, на этой основе глумящихся над нашей историей и всячески фальсифицирующих её. 
В-третьих, внедряя в общественное сознание России либеральную "общечеловеческую" парадигму, — как через 

специально созданные с этой целью феномены западной массовой и "элитарной культуры", так и через их многочисленные 
"копии" и "клоны". 

На выходе получается такой вторичный и отрицающий сам себя культурный продукт, что он никого и никаким 
образом не может привлечь к современной российской культуре, основанной на русском языке. То же самое во многом 
(хотя пока и в меньшей степени) касается тех идеальных продуктов, которые могут сегодня предложить "стране и миру" 
сама российская наука, российское образование, российская идеология, политика и экономика. 

Конечно, заговори нефть и газ — за нас и вместо нас — по-русски, никакой проблемы с русским языком не было 
бы и быть не могло. Но, поскольку это не так, итоги Года русского языка и пятнадцатилетия "новорусской демократии", надо 
признать, являются неутешительными.

В Таджикистане 96% населения выступают за изучение русского языка
14.12.2007, http://www.russians.kz 

В  Таджикистане  растет  интерес  к  русскому  языку  и  литературе.  Как  свидетельствуют 
данные  социологического  опроса,  проведенного  в  рамках  Года  русского  языка  в  республике 
специалистами  национального  государственного  университета,  96%  участников  анкетирования 
заявили, что знание русского языка им важно и необходимо для знакомства с русской литературой, а 
также общения с людьми других национальностей. 92% респондентов "целенаправленно изучают 
русский язык". 

Анкета содержала также тестовые вопросы, касающиеся наименования улиц, дорожных указателей, учреждений, 
передает сегодня правительственное информационное агентство "Ховар".  28% считают,  что все наименования должны 
быть только на таджикском языке, однако почти половина опрошенных выступают за " двуязычную топонимику". Всего было 
опрошено 1369 представителей титульной нации от 18 до 70 лет разных социальных групп из всех регионов республики, 
сообщил руководитель аналитической группы декан русской филологии университета, профессор Мехриниссо Нагзибекова. 

Стимул к изучению русского языка поддерживает у своих соотечественников лично президент страны Эмомали 
Рахмон,  обязавший  правительственным  постановлением  принять  меры  для  углубленного  изучения  русского  языка  и 
литературы в  школах  и  вузах.  Вместе  с  тем,  проблемы  остаются.  Это  острый  дефицит  кадров  русистов,  особенно  в 
сельских школах республики, недостаток учебников. В числе проблем посол РФ в Таджикистане Рамазан Абдулатипов 
назвал мизерное количество часов русского языка в таджикско-язычных школах. По его словам, на русский язык отведен 
всего один час в неделю.

На Кипре закрыт Год русского языка
 17.12.07, http://www.russkie.org

Как сообщает Страна.RU, в Российском центре науки и культуры (РЦНК) в столице Кипра г. Никосии состоялся 
торжественный вечер, посвященный закрытию Года русского языка на Кипре. Его программа включала в себя праздничный 
концерт и подведение итогов конкурса сочинений о творчестве А.С. Пушкина, который проводился среди русскоязычных 
жителей острова. 

По  словам  директора  РЦНК  Романа  Вавилова,  мероприятия  Года  русского  языка  на  острове  "безусловно 
привлекли внимание жителей Кипра к русскому языку как к средству развития многостороннего взаимодействия с Россией, 
а  также  повысили  мотивацию  соотечественников  за  рубежом  к  сохранению  родного  языка  и  российских  культурных 
традиций".

В мае  в  РЦНК в  столице  Кипра  были отпразднованы Дни славянской  письменности  и  культуры,  а  в  июне  в 
Лимассоле состоялся второй Фестиваль кипро-российской дружбы. К Году русского языка было также приурочено вручение 
медалей А.С. Пушника за вклад в распространение и поддержку русского языка видным кипрским общественным деятелям. 
Во  время  официального  визита  на  остров  9-10  декабря  министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  вручил  эти 
награды председателю кипрского парламента Димитрису Христофиасу, мэру Лимассола Андреасу Христу и председателю 
Общества дружбы "Кипр-Россия" Харису Трассу . 

На  Кипре  проживает  около  60  тысяч  человек,  знающих  русский  язык  и  являющихся  носителями  российской 
культуры. При этом на острове существует более 10 крупных объединений российских соотечественников, большая часть 
которых находится в Никосии, Лимассоле и Ларнаке.
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На Западной Украине подвели итоги Года русского языка
20.12.2007www.regnum.ru/news

В Ивано-Франковске состоялось собрание Русской общины Ивано-Франковской области, на котором подытожили 
основные достижения Года  русского  языка  в  регионе.  В работе  собрания приняли участие  40 делегатов  и  множество 
почетных  гостей.  Об  этом  сегодня,  20  декабря,  в  комментарии  корреспонденту  ИА  REGNUM  во  Львове  сообщил 
Генеральный консул Российской Федерации во Львове Евгений Гузеев.

"Активисты  Русской  общины  Ивано-Франковской  области  внесли  определённый  вклад  в  дело  сохранения  и 
развития  русского  языка  на  Прикарпатье",  -  отметил  генконсул.  По  его  словам,  прежде  всего,  необходимо  отметить 
Всеукраинскую студенческую олимпиаду по русскому языку и литературе,  которая прошла в апреле 2007 года на базе 
Института филологии Прикарпатского национального университета имени Василя Стефаныка. Благодаря оргкомитету, в 
состав которого входили преподаватели Института филологии, олимпиада прошла на высочайшем уровне, а проведение 
Всеукраинской олимпиады в Ивано-Франковске стало признанием со стороны Министерства образования и науки Украины 
значительного вклада в русистику научной школы, которую возглавляет профессор Марк Теплинский.

Также по договорённости генерального консула Российской Федерации в городе Львове Евгения Гузеева с главой 
Ивано-Франковской  облгосадминистрации Романом Ткачом из  областного  бюджета  было  выделено  6  тысяч  гривен на 
организацию летней практики студентов-русистов Института филологии Прикарпатского национального университета имени 
Василя  Стефаныка  в  музее-заповеднике  Александра  Пушкина  "Михайловское"  (Псковская  область  России).  Это  была 
юбилейная  двадцатая  экспедиция  украинских  студентов  в  "Михайловское".  "Кроме  того,  при  финансовой  поддержке 
Государственного комитета Украины по делам национальностей и религий в рамках реализации положений Европейской 
хартии  региональных  языков  или  языков  меньшинств  было  осуществлено  издание  солидного  сборника  русскоязычной 
прозы и  эссеистики  Прикарпатья "Пароли и  пробуждение".  Рабочая  группа  проекта  посвятила  эту  книгу  Году  русского 
языка", - сказал в завершении Евгений Гузеев.

Социсследование на Украине (русский язык и гладомор)
Половина украинцев считает, что русский язык должен иметь официальный статус, а 60% убеждены, что  

голодомор был геноцидом
25.12.2007,www.regnum.ru

30,3% украинцев считают, что в стране должно быть два государственных языка - украинский и русский, и еще 
19% опрошенных уверены, что русскому языку нужно предоставить статус официального в тех регионах Украины, где этого 
требует большинство граждан. Об этом в понедельник, 24 декабря, во время пресс-конференции на тему: "Общественное 
мнение населения Украины - декабрь 2007 года" сообщил руководитель фирмы "Юкрейниан социолоджи сервис" (ЮСС) 
Александр Вишняк, передает корреспондент ИА REGNUM в Киеве.

Опрос  также  показал,  что  на  русском  языке  общается  24%  опрошенных  украинцев,  еще  14%  респондентов 
сказали, что общаются в основном на русском языке, но иногда и на украинском. В равной мере украинским и русским 
языками пользуются 13,9% украинцев, 12,6% разговаривают на украинском, но иногда используют в общении русский язык, 
35,6% респондентов разговаривают исключительно на украинском языке.

Кроме того, согласно данным исследования, 59,7% украинцев согласны с мнением, что голодомор 1932-33 годов 
был  актом  целенаправленного  геноцида  украинского  народа,  24,9%  опрошенных  считают  рассказы  о  голодоморе 
преувеличенными, 4,4% респондентов сказали, что ничего не знают о голодоморе.

Исследование  было  проведено  с  5  по  18  декабря  2007  года.  Методом  интервью  было  опрошено  1800 
респондентов, в возрасте от 18 лет. Статистическая погрешность не превышает 2,3%.

Объединительный фактор российско-украинской культуры
29.12.2007, http://russian.kiev.ua

В помещении Росзарубежцентра в Киеве прошло второе заседание Круглого стола «Полиэтническая сущность 
культурных памятников и достопримечательностей Украины». Его организовали Всеукраинское национальное культурно-
просветительское  общество  «Русское  собрание»  при  поддержке  Киевского  Управления  по  делам  национальностей  и 
миграции, при активном участии Координационного Совета руководителей русских организаций Украины (КС РРОУ). 

Девиз устроителей - «Не вместо, а вместе! Границы разъединяют, культура объединяет!» На заседании звучали 
неизвестные факты об известных событиях и личностях, своими судьбами связывающих историю России и Украины, о 
бережном отношении на местах к  русско-украинским историческим ценностям своего города, области, региона, края. С 
сообщениями  выступили  учёные  и  писатели,  мэры  городов  и  преподаватели  школ,  руководители  общественных 
организаций из  Одессы и Донецкой области,  из  Евпатории,  Ялты и Киевской области,  из Вышгородского заповедника, 
Голосеевского района Киева и др. 

Невозможно  перечислить  всех  –  в  двух  заседаниях  Круглого  стола  уже  приняли  участие  десятки 
заинтересованных неравнодушных к правде и истории людей. Сборник, посвящённый этой теме, будет интересен не только 
широкому читателю и специалистам, но и политикам Украины. 

По поручению участников Круглого стола членами КС РРОУ А.В.Потаповой – “Русское собрание”, В.И.Ермоловой – 
“Русь”,  К.В.Шуровым  –“Русская  община  Украины».А.Г.Свистуновым  –  «Русское  движение  Украины»  было  подписано 
обращение к Премьер-министру Украины В.Ю.Тимошенко 
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Во Львове открыли шестую школу с русским языком обучения (Украина)
03.01.2008, www.regnum.ru/news

Под Новый год Архиепископ Львовский и Галицкий Августин освятил во Львове школу с русским языком обучения. 
Открытая школа стала шестой в городе, и восьмой во Львовской области, где обучение происходит на русском языке. Об 
этом 3 января, корреспонденту ИА REGNUM во Львове сообщили в Генеральном консульстве Российской Федерации во 
Львове.

 Владыка совершил службу в присутствии директора школы, преподавателей, генерального консула Российской 
Федерации во Львове, окропил святой водой помещения школы, поздравил учительский коллектив и учащихся с Новым 
годом и  светлым Рождеством Христовым.  Генеральный консул  РФ во  Львове  Евгений  Гузеев,  в  свою очередь,  также 
поздравил и пожелал всего самого наилучшего учителям и школьникам.

Всего в русскоязычных школах Львова учится 3,5 тысячи школьников.

Язык и музыка - два крыла русской культуры
04.01.2008, http://russian.kiev.ua 

Пресс-служба Русской общины Украины 
«На коду» Года русского языка Русская община Украины вышла концертом "Звучит 

великая  русская  музыка",  который  прошел  в  последние  дни  декабря  в  Концертном  зале 
Донецкой областной филармонии имени Сергея Прокофьева. 

Официальную  часть  концерта  открыл  председатель  Русской  общины  Украины 
Константин Шуров. 

-Концерты,  популяризирующие  русскую  музыку,  подготовленные  Донецкой  музыкальной 
академией в содружестве с Русской общиной Украины, стали для Донбасса доброй традицией, - сказал 
он,  выступая перед публикой.  –  Мы всегда готовы поддержать молодые таланты.  Так,  отобранные 
Русской общиной молодые исполнители певица Марина Лаврищева и пианист Артем Ясинский стали 
лауреатами  Международного  фестиваля  «Русская  песня»,  который  прошел  недавно  в  Москве. 
Нынешний концерт  –  особенный,  поскольку  завершает  Год  русского  языка.  Ведь  русская  музыка  и 
русское слово - это два крыла великой русской культуры". 

За вклад в дело сохранения великой русской культуры Константин Шуров наградил грамотами 
Русской  общины  Украины  заслуженного  деятеля  искусств  Украины,  профессора  ДМА  Вячеслава 
Бойкова и старейшую русскую поэтессу Донбасса Елену Лаврентьеву – автора многих сборников, чьи стихи неоднократно 
появлялись на страницах центральных российских газет и журналов. 

А потом начался концерт. Юные таланты и мэтры блистали на сцене в исполнении вокальных и инструментальных 
произведений Глинки, Рахманинова, Прокофьева, Свиридова и других замечательных русских композиторов. 

Овациями  зрители  проводили  лауреата  международных  конкурсов  19-летнего 
пианиста  Артема  Ясинского,  исполнившего  в  числе  других  произведений  и  польку 
Рахманинова.  В  октябре  нынешнего  года  на  проходившем  в  Москве  международном 
фестивале "Русская песня" эта полька принесла Артему не только диплом лауреата, но и 
помогла  снискать  похвалу  ректора  Русской  консерватории  в  Париже,  графа  Петра 
Шереметева,  возглавляющего  к  тому  же  Международный  совет  российский 
соотечественников. 

А в фойе филармонии в этот день состоялся вернисаж. Фотовыставка «И жизнь, и слезы, и любовь «Русской 
песни», представленная Русской общиной Украины, привлекла особое внимание посетителей. Ведь вместе с ее авторами 
они смогли, пусть не в полной мере, но все же прожить несколько счастливых дней фестиваля. 

Аудитория русскоязычной прессы в Таджикистане сокращается
27.12.2007  , Немецкая волна

Нигора Бухари-заде, Душанбе
Русский язык в Таджикистане знают все меньше и хуже – падает уровень преподавания и сужается русскоязычная 

среда. Все это факторы риска для дальнейшего развития в республике русскоязычной прессы, говорят эксперты.
Насколько востребованы сегодня  в  Таджикистане  русскоязычные СМИ – этот  вопрос  обсуждался в  четверг  в 

Душанбе на конференции, посвященной перспективам развития русскоязычной прессы в республике. Форум организовал 
Союз журналистов Таджикистана совместно с Российско-таджикским славянским университетом при поддержке посольства 
России.

Русский язык в Таджикистане знают все меньше и хуже – падает уровень преподавания и сужается русскоязычная 
среда.  В  таджикоязычных  школах  из  программы  исключен  предмет  русской  литературы,  сокращено  количество  часов 
преподавания языка.

Число читателей русскоязычных газет падает
Как считают эксперты, все это факторы риска для дальнейшего развития в республике русскоязычной прессы. 

Говорит главный редактор газеты "Бизнес и политика" Рахмон Ульмасов:
-  Проблема  сейчас  заключается  в  том,  что  ежегодно  аудитория  наших  читателей,  к  большому  сожалению, 

уменьшается в связи с тем, что русскоязычные уезжают, а из тех, которые остаются здесь, не все имеют материальную 
возможность покупать газеты. Вторая проблема заключается в снижении уровня изучения русского языка в Таджикистане. 
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Еще одна проблема – ежегодный рост цен на типографские услуги, бумагу, полиграфические материалы, и это повышение 
цен сказывается на стоимости газет и в результате – на определенном сокращении аудитории наших читателей. Поэтому 
мы который год уже ставим вопрос о том, что необходимо наладить централизованную поставку в республику бумаги и 
полиграфматериалов.

Говорят мало, но потребность в русском языке большая
Российский фонд "Наследие Евразии" в  ноябре этого года провел исследование положения русского языка в 

новых независимых государствах. Согласно опросу, в Таджикистане в быту на русском общаются не более 6-ти процентов 
населения. В то же время более четверти таджикистанцев читают русскоязычные книги и прессу, а 70 процентов смотрят 
телеканалы на русском языке. При низком уровне владения русским отмечается сравнительно высокая потребность в его 
изучении.  Почти 90 процентов граждан Таджикистана высказались в  пользу расширения преподавания русского языка. 
Желание таджикистанцев изучать русский объективно, отмечает посол России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов:

- Знание русского языка – это есть защита прав таджика, который хочет ехать в Россию на работу, обучаться, 
иметь доступ к обширной информации. Поэтому нужны совместные усилия для того, чтобы сохранить это пространство и 
расширить его. В этом есть потребность людей, и все это признают. Значит, нужно работать, чтобы удовлетворить эту 
потребность.

Россия может проявить инициативу
Сегодня в 7-миллионном Таджикистане проживает всего около 60-ти тысяч русскоговорящих граждан. Если Россия 

действительно  заинтересована  в  сохранении  здесь  русскоязычной  среды,  она  должна  усилить  свое  гуманитарное 
присутствие в Таджикистане, считает редактор еженедельника "Азия-Плюс" Марат Мамадшоев:

- Все-таки Россия сама должна подумать о том, чтобы увеличивать здесь русскоязычную аудиторию. Например, та 
же Германия финансирует приезд в Таджикистан учителей немецкого языка, которые преподают здесь в школах. Поэтому 
России, если она хочет сохранить свое всестороннее влияние в Таджикистане, нужно думать об этом, и подобный опыт 
развивать и поощрять.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Создан Всеукраинский Совет российских соотечественников
15-16 декабря в Ялте состоялась Всеукраинская конференция русских организаций Украины.

18.12.2007, http://www.russians.kz
Информационный центр Объединения «Русское содружество»

В  повестке  дня  стояли  вопросы  создания  Всеукраинского  Совета  российских 
соотечественников,  проведения  II  Международного  фестиваля  «Русское  слово»,  подготовки  к 
празднованию 300-летия Полтавской битвы, реализации ряда масштабных проектов, связанных с 
поддержкой и развитием русского языка и русской культуры на Украине.

В  результате  работы  конференции  ее  участниками  были  поддержаны  ряд  важных 
инициатив, направленных на защиту и развитие ценностей Русского Мира, подписано «Соглашение 

о создании Всеукраинского Совета российских соотечественников» следующего содержания:
«Мы, руководители действующих на территории Украины организаций российских соотечественников, осознавая 

необходимость консолидации усилий, направленных на сохранение и развитие русской культуры в условиях современной 
Украины, настоящим Соглашением заявляем о создании Всеукраинского Совета российских соотечественников (ВСРС) как 
федерации русских организаций Украины и определяем основные нормы деятельности ВСРС:

Организация,  подписавшая  настоящее  Соглашение,  делегирует  в  состав  высшего  руководящего  органа 
Всеукраинского совета российских соотечественников – Президиума – своих представителей.

Заседание Президиума Всеукраинского совета российских соотечественников проводятся не реже одного раза в 
три месяца (в квартал).

Организация,  чей  руководитель  (представитель)  избран  Председателем  Всеукраинского  совета  российских 
соотечественников, является председательствующей.

Председательствующая организация проводит заседания Президиума ВСРС.
Президиум своим решением формирует Экспертный совет ВСРС и утверждает Положение о нём.
Квалифицированным большинством голосов (2/3)  Президиум может исключить из  состава ВСРС организацию, 

подписавшую настоящее Соглашение, в случае, если её деятельность будет признана направленной на дискредитацию 
Всеукраинского совета российских соотечественников.

Организации,  подписавшие  настоящее  Соглашение,  отказываются  от  публичной  критики  в  отношении  своих 
партнёров по Соглашению. Все спорные вопросы, возникшие между членами ВСРС, решаются на заседаниях Президиума.

Мероприятия,  проводимые  под  эгидой  организации,  подписавшей  настоящее  Соглашение,  проводятся 
одновременно под эгидой Всеукраинского Cовета российских соотечественников.

Организации,  подписавшие  настоящее  Соглашение,  должны  предоставить  в  Секретариат  документы, 
подтверждающие их юридический статус.

В настоящее Соглашение могут вноситься изменения и дополнения по решению Президиума ВСРС.
Настоящее  Соглашение  остаётся  открытым  для  Подписания  действующими  на  территории  Украины 

организациями российских соотечественников, разделяющими позиции организаций-членов ВСРС.
Мы, участники Всеукраинской конференции российских соотечественников, избрали:
Председателем ВСРС – Колесниченко Вадима Васильевича, народного депутата Украины.
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Заместителем Председателя ВСРС – Черноморова Александра Николаевича, народного депутата Украины.
Исполнительным  секретарём  ВСРС  –  Пашкова  Владимира  Васильевича,  члена  Правления  ВОО  «Русское 

содружество».
Секретарём – Слюсаренко Олега Александровича, председателя Исполкома Русской общины Крыма.
Секретарём – Проваторова Сергея Германовича, председателя Правления ВОО «Русское содружество».
Как  сообщил  председатель  Высшего  совета  Объединения  «Русское  содружество»  Сергей  Коновалов,  на 

конференции  были  представлены  крупнейшие  зарегистрированные  с  правами  юридического  лица  всеукраинские 
организации.  Среди  основных  участников  конференции  -  Украинское  общество  русской  культуры  «Русь»,  Украинская 
Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы  (УАПРЯЛ),  ВОО  «Русская  школа»,  ВОО  «Русский  совет 
Украины», Всеукраинское Объединение «Русское Содружество», Русская община Крыма, Российская община Севастополя. 
Также  был  представлен  ряд  региональных  общественных  организаций  из  различных  областей  Украины,  некоторые 
всеукраинские общественные организации, созданные путем легализации и действующие без прав юридического лица.

«В  конференции  участвовали  представители  решающего  большинства  всеукраинских  объединений, 
зарегистрированных с правами юридического лица, многих региональных организаций. Такие всеукраинские общественные 
организации,  как  ВОО «РДУ» и «Русская община Украины»,  чьи первые лица не смогли присутствовать по различным 
уважительным  причинам,  также  были  представлены  организациями-членами  или  руководителями  ряда  областных 
отделений.  Активное участие  в  конференции принимали народные депутаты Украины Вадим Колесниченко,  Александр 
Черноморов,  первый  заместитель  председателя  Верховного  Совета  АР  Крым  Сергей  Цеков,  депутаты  ВС  Крыма, 
множество депутатов областных и городских советов из различных областей Украины. Это показывает высокий уровень 
представительства и подтверждает, что процесс созидания нового, самого крупного в истории Движения соотечественников 
объединения будет иметь успешное продолжение» - сказал Сергей Коновалов.

Как отмечали участники конференции, основные задачи ВСРС – консолидация российских соотечественников в 
борьбе  за  свои  права  на  Украине,  координация  их  действий,  проведение  совместных  крупномасштабных 
культурологических акций по всей стране.

В результате длительных дискуссий участники конференции отказались от мысли уже на данном этапе избрать 
Президиум  ВСРС  и  решение  этого  вопроса  перенесено  на  следующее  заседание,  ко  времени  проведения  которого 
заинтересованными организациями должны быть внесены предложения по формированию высшего руководящего органа 
ВСРС и предложения в Положение о деятельности ВСРС. В ходе переговоров было достигнута устная договоренность о 
создании Рабочей группы, которая на основании материалов, поступивших в Секретариат, а также на имя председателя 
ВСРС или его заместителя, будет вырабатывать документы, которые будут утверждены в ходе следующего заседания 
Всеукраинского Совета российских соотечественников.

Согласно  подписанному  Соглашению,  в  настоящее  время  председательствующей  во  Всеукраинском  Совете 
российских  соотечественников  является  Украинская  Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы, 
делегировавшая в ВСРС Вадима Колесниченко.

В качестве гостей в конференции приняли участие директор Института стран СНГ, депутат Российской Госдумы 
Константин  Затулин,  Генеральный  консул  Российской  Федерации  в  г.Симферополе  Александр  Николаев,  заместитель 
руководителя Департамента международных связей Правительства Москвы Анатолий Сорокин, начальник информационно-
аналитического  центра  Московского  Дома  соотечественника  Александр  Афанасьев,  представители  ряда  российских 
организаций и учреждений.

Подводя итоги...
Ольга Сарманова, президент Ассоциации российских 

соотечественников Швейцарии, председатель 
Координационного совета при Посольстве России в 

Швейцарии
Со  времени  первых  дебатов  и  обмена  мнениями,  нужно  или  нет  создание   Координационного  совета 

соотечественников  в  Швейцарии  как  консультативно-совещательного  органа  для  организации  совместной  работы  по 
поддержке русского языка, культуры и традиций, интеграции и адаптации соотечественников, развития диалога культур 
прошел  год,  и  сейчас  можно  говорить  о  первых  результатах,  опыте,  достижениях  и  ошибках.  Процесс  создания 
организованной русской диаспоры в Швейцарии начался немного раньше,  чем во многих странах дальнего зарубежья, 
поэтому трудностей и ошибок «первопроходцев» избежать не удалось. Но что определенно получилось, так это понимание, 
что  эта  деятельность  нужна  и  результативна.  Ведь  уже  был  значительный  и  достаточно   длительный  опыт  работы 
образовательных русскоязычных организаций («Логос», «Детский городок», «Матрешка», Школа HSK в Базеле, «Сказка», 
«Русская  школа  в  Люцерне»  и  других),  Общества  Швейцария  –  Россия  (президент  С.Айхенбергер),  общественной 
организации «Мосток» (Б.Шефер), Общества учителей русского языка (Т.Шмидт),  «Акка» (А.Ковнер), Русской ассоциации 
Фрибурга (Е.Бабалян), «Русской Ривьеры» (В.Гайярд), ассоциации «Творчество и общение» (В.Штуц) и многих  других. 

Создание «Ассоциации российских соотечественников Швейцарии» (О.Сарманова)  в 2005 году, объединившей 
большинство  образовательных   организаций  (в  настоящее  время  15  образовательных  и  культурных  организаций)  и 
физических лиц,   активизировало работу соотечественников и привлекло много людей к  проведению мероприятий  по 
поддержке  русского  языка  и  культуры,  оказанию помощи в  интеграции и  адаптации,  реализации российских  программ 
поддержки  соотечественников.  Было проведено  много  интересных и  важных мероприятий  объединенными  усилиями  в 
основном  образовательных  организаций.  Но  потребность  объединения  усилий  разнородных  организаций,  включая  и 
коммерческие,   создание  общего  консультативно-совещательного  органа  все  равно  оставалась.  С  чего  начиналось 
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создание Координационного совета? С классического вопроса:  быть или не быть? И если быть,  то  для чего и в какой 
форме,  делать ли эту работу  при участии Посольства России в Швейцарии или без него, и даже опасений, не будет ли 
давления  со  стороны  «Кремля»  и  смогут  ли  «конфликтные  и  завистливые  русские»  создать  свою  организованную 
диаспору?  Обсуждения  и  споры  продолжались  более  месяца.  После  длительного  обсуждения  всех  предложенных 
вариантов   и  обмена  мнениями  было  выработано  Положение,  определены  цели  и  задачи,  организационная  форма 
деятельности и управления. 

Учредителями  Координационного  совета  при  Посольстве  России  в  Швейцарии  стали  16  юридических  и  9 
физических  лиц;  был  избран  председатель  (О.Сарманова),  заместитель  (Ю.Ермолин),  региональные  координаторы  и 
составлен  общий план работы на год на основании мероприятий вошедших в КС организаций. У КС появился свой логотип, 
созданный И.Новиковым, и все  документы на русском и немецком языках приобрели вполне профессиональный вид.

С целью оказание взаимопомощи и взаимоподдержки соотечественников и сохранения русского языка, культуры и 
традиций было намечено проведение работы по региональному принципу  по основным направлениям:  создание банка 
данных об организациях соотечественников для максимально успешной адаптации и интеграции,  создания рынка труда и 
услуг  для  соотечественников;  проведение  совместных  мероприятий  по  поддержке  русской  культуры,  языка,  традиций; 
сохранению культурного наследия русской эмиграции в Швейцарии; работа с молодежью и  создание и поддержка единой 
информационной платформы для соотечественников.

Следующим  очень  важным  шагом  стало  создание  рассылки  Ю.Ермолиным,  возможностью  всем  желающим 
получать  и  посылать  информацию,  рекламу,  объявления.  Уже  первое  совместное  проведение  мероприятия, 
организованного Ассоциацией российских соотечественников Швейцарии и поддержанное КС,- встреча директоров школ из 
Эстонии,  -  прием в  Посольстве России в  Швейцарии,  российском Представительстве ООН, замечательные  экскурсии, 
проведенные  в  Туне  Р.Кибурцем,  в  Люцерне  –  И.Штайгер,  в  Женеве  –  Ю.  Ермолиным,  в  Цюрихе  –  Е..Андреевой,  - 
показали,  что  вместе  намного  легче  и   интереснее.  Были  объявлены  конкурсы  на  лучший  рисунок,  на  лучшее 
стихотворение,  на лучшего учителя Швейцарии среди соотечественников. 

День  Славянской  письменности  и  культуры дружно   готовили  несколько  организаций:  Ассоциация  российских 
соотечественников  Швейцарии  («Русская  школа  Люцерна»,  Танцевальная  группа  Заремы  Джемакуловой,  «Теремок»), 
Общество  Швейцария-Россия,  «Горизонт»,  «Карусель»,  и  другие.  А  гвоздем  программы  наряду  с  альпенгорном стала 
постановка  А.П.Чехова  «Медведь»  в  исполнении  талантливых  швейцарских  самодеятельных  артистов  (руководитель 
А.Сигрист), которые специально выучили русский текст для этой постановки. 

Ко 2-ой  педагогической конференции готовились заранее: был приглашен из России методист, издан сборник 
тезисов  докладов  и  выступлений,  получена  учебно-методическая  литература  для  школ Ассоциации  и  всех  участников 
конференции от Правительства Москвы через  Департамент образования. Вторая педагогическая конференция прошла 
намного интереснее  благодаря участию методиста из «Златоуста» Я.Лукиной, чей приезд стал возможен при финансовой 
поддержке Департамента международных связей г. Москвы и Московского Дома соотечественника. Было отмечено, что во 
многих  русскоязычных  образовательных  организациях  выросло  качество  преподавания  и  обучения  русскому  языку, 
налажены профессиональные связи и взаимопомощь.  

Отбор артистов – соотечественников на Первый международный фестиваль русской песни в Москве проводился 
профессиональным  жюри  под  руководством  К.Щербакова,  известного  русского  пианиста,  живущего  в  Швейцарии. 
Состоявшийся в октябре фестиваль стал ярким праздником для его 600 участников и зрителей, и швейцарская команда из 9 
человек  стала  его  Лауреатом.  Результаты  конкурсов,  выставки  картин  художников  от  детства  к  зрелости  Ассоциации 
«Творчествои общение» еще раз показали, как много талантливых людей – детей и взрослых - живут в Швейцарии. С 
радостью  восприняли  коллеги  победу  «Учителя  года»  А.Крутиковой  из  Ассоциации  «Школьник».  Праздником  цвета  и 
фантазии стали выставки картин учеников Е.Первушиной из Ассоциации  «Детский городок» и А.Федорченко из «Русской 
школы Люцерна», а конкурс поэзии вылился в поэтический театр талантливых поэтов В.Поповой, Н.Потапова, М.Полищук. А 
впереди,  надеемся,  еще  выступления  не  менее  талантливых  А.Гладкова,  Т.Флейшман,  Д.Квиричи.  Интересно  прошла 
встреча  с  русскими  писателями  на  книжном  салоне  и  в  библиотеке  Университета  в  Берне,  поэтические  вечера, 
проведенные организацией «Мосток»; порадовала соотечественников новая постановка театра-студии Л.Бабкиной - Майер 
«Драма  на  охоте»  по  пьесе  А.П.Чехова  и  ряд   других  мероприятий,  подготовленных  и  проведенных  организациями  - 
членами КС по их собственным планам.

Большую помощь и поддержку в проведении всех этих мероприятий оказало Посольство России в Швейцарии и 
Представительство  Росзарубежцентра  в  лице  К.А.Нефедова  и  А.А.Козина,  и  мы  надеемся,  что  эти  добрые  традиции 
сотрудничества  и помощи будут продолжены новым составом Посольства России в Швейцарии.

За  два  последних  года   информация  об  организациях   соотечественников  Швейцарии  стала  достоянием 
международной общественности, появилась в 4 международных сборниках, материалах 2 Конгресса соотечественников, 
международных конференций, на сайтах. Только за год с небольшим  было представлено и сделано более десяти докладов 
(О.Сармановой,  М.Карлиной,  В.Штуцем,  Ю.Ермолиным,   К.Чешенко,  Е.Вайсскопф-Чанковой,  Г.Люти)  на международных 
конференциях, совещаниях, форумах о деятельности всех общественных организаций, занимающихся поддержкой русского 
языка и культуры; 15 докладов и выступлений было заслушано  на второй педагогической конференции, которые вошли в 
методический  сборник;  написано   более  десяти  пресс-релизов.  Отрадно,  что  некоторые  практические  пожелания 
соотечественников, высказанные на наших конференциях, собраниях, советах и в письмах,  были внесены для обсуждения 
на Конференции соотечественников в Праге, семинаре в Берлине, совещаниях в  Москве и вошли в итоговые документы. 
Более двадцати представителей от Швейцарии стали участниками международных мероприятий: форумов, конференций, 
совещаний, курсов, семинаров, фестиваля (Андреева Е., Александрэ О., Брауншмидт О., Брукс С., Биттер В., Василенко Я., 
Гортышева М., Гроо М., Димброва В., Вайсскопф-Чанкова Е., Ермолин Ю., Карлина М., Люти Г., Меркулова А., Ниффелер 
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Ж., Подладчиков И., Проскурин В., Сарманова О., Ульянова О., Чешенко К., Шишканов С.). Информационную поддержку КС 
в освещении мероприятий оказывали, в основном, журнал и сайт «Русская Швейцария» (хотя по техническим причинам 
информация на сайте не всегда могла появиться вовремя) и сайт Посольства России в Швейцарии.

Практически  все  запланированные  на  2007  год  мероприятия  были  проведены,  кроме  фестиваля  творческих 
коллективов, на проведение которого, к сожалению,  так и не нашлось средств. Что не получилось? Не получилась работа 
региональных координаторов, не налажена работа с молодежью, слабая связь организаций соотечественников  с русским 
бизнесом. Как будет продолжена работа, будет решать общее собрание, которое планируется провести  в конце января - 
начале февраля в  Посольстве России в  Швейцарии.  Вероятно,  надо будет пересмотреть и дополнить ряд положений, 
определиться с приоритетами, структурой, составом и обязанностями Правления, обратить внимание на те направления, 
которые не получили развития в этом году, создать Деловой клуб, продумать, как улучшить информационное обеспечение, 
возможно, создать свой сайт. На наш взгляд, было бы целесообразно предложить ежегодную ротацию председателя КС, 
это  поможет  каждому  избранному  председателю полнее  проявить  свою активность,  почувствовать  ответственность  за 
общее дело и понять, насколько трудна и энергоемка эта работа, тогда  критиков поуменьшится, а  помощников прибавится. 

Отрадно,  что  появились  новые  общественные  организации  соотечественников:  «Русский  Дом»  в  Цюрихе 
(М.Полищук) и «Русский Дом в Биле»(Г.Ноеншвандер), новые детские группы в Сионе и Люцерне, и просто новые люди 
пишут письма, желая принять участие в общем деле и предлагая свою помощь. Было бы замечательно, если бы уже сейчас 
организации  предложили  свои  программы  и  планы  общих  мероприятий,  в  которых  могли  бы  принять  участие  все 
желающие.  Ассоциация  российских  соотечественников  Швейцарии  планирует  ряд  общих  мероприятий  на  2008  год, 
приглашая  к  участию  всех  желающих.  Планируется  создание   Клуба  творческих  встреч   с  известными  музыкантами, 
писателями и поэтами, художниками и просто незаурядными людьми. 

День  Славянской  письменности  в  2008  году  будет  проходить  24  мая  в  Цюрихе  (отв.  «Детский  городок»),  3 
педагогическая конференция - в первой декаде октября – во Фрибурге (отв. Русская ассоциация Фрибурга),  в июле летний 
детский лагерь примет детей из разных русскоязычных школ Швейцарии («Русская школа Люцерна»). Эти мероприятия, а 
также проведение Рождественской елки в Цюрихе (О.Батов и   РДЦ «Матрешка»)  поддержало Правительство Москвы 
целевым участием в финансировании на 2008 год

2008  год  объявлен  Россией  Годом  семьи,  было  бы  здорово  и  нам поддержать  эту  идею  и  привлечь  наших 
швейцарских пап и мам, бабушек и дедушек. У каждой организации есть много планов и идей, и нужно только желание и 
готовность,  чтобы  в  их  осуществлении  приняли  участие  как  можно  больше  наших  соотечественников  и  всем,  кому 
интересна и важна русская культура. Огромное спасибо всем, кто внес свой труд в наше общее дело!

Декларация о консолидации усилий православно-патриотических и русских
14.12.2007, http://www.rdu.org.ua/news. 

Народ Украины вместе с братскими народами России и Белоруссии составляют уникальную восточнославянскую 
или  Русскую  цивилизацию  с  общим  языком,  культурой,  традициями,  духовностью  и  нравственностью,  которые  на 
протяжении многих веков формировались при непосредственном участии Русской Православной Церкви. При всем том, что 
у  каждого  народа  имеются  свои  особенности,  эти  категории  являются  общими  или  основополагающими  ценностями 
восточнославянских народов.

Как подчеркивал выдающийся русский писатель и мыслитель Ф.М.Достоевский, настоящий русский человек может 
быть только православным. С другой стороны, настоящий православный верующий обязательно становится сторонником 
русской культуры, языка и единства народа Украины со своими единоверными братьями в России и Белоруссии.

Не  удивительно,  что  именно  против  этих  основополагающих  цивилизационных  ценностей  народов  Украины, 
России, Белоруссии ведется постоянная борьба со стороны их недругов на Украине. Особенно обострилась эта борьба с 
приходом к президентской власти на Украине в 2005 г. прозападного лидера, представителя "оранжевых" политических сил 
В.Ющенко.  Именно  со стороны президента  Ющенко и  его окружения регулярно озвучиваются инициативы и  делаются 
попытки разрушить единство Русской Православной Церкви путем создания так называемой «единой поместной церкви». 
Эти  же  силы пытаются украинизировать  русское  и  русско-культурное  население  Украины,  искажают  события и  смысл 
общерусской истории. Всему народу Украины навязывается современная либеральная западная культура, ментальность, 
традиции  и  праздники,  которые  по  сути  своей  чужды нашему  народу,  разлагающе  действующие  на  его  духовность  и 
нравственность. Все это осуществляется через систему мощного воздействия современных электронных СМИ на общество, 
а  также  с  использованием  идеологических  и  "просветительских"  программ  в  различных  государственных  и  частных 
образовательных учреждениях Украины.

Антиправославная, антирусская направленность политики власти на Украине объясняется пренебрежением ею 
интересов  народа  Украины и политическим курсом на интеграцию Украины в чуждые ему западные цивилизационные 
структуры - НАТО и Евросоюз. И эта интеграция фактически объявляется «украинской национальной идеей». Тем самым 
ставится задача вырвать народ Украины из единого цивилизационного пространства, в котором он находится вместе с 
братскими народами России и Белоруссии, лишить его Русского Православия, русского языка и общерусской культуры.

Ожидается, что антирусская и антиправославная деятельность высшей украинской власти еще более усилится 
после  формирования  нынешней  "оранжевой"  парламентской  и  правительственной  коалиции  во  главе  с  лидером  БЮТ 
Ю.Тимошенко.

Фактически  всем  русским  соотечественникам  на  Украине  и  всем  православным  верующим  Украинской 
Православной Церкви, являющейся составной частью Русской Православной Церкви, брошен вызов – или оставаться теми, 
кем  они  были на  протяжении веков,  или  путем т.н.  украинизации,  "униизации"  Православной  Церкви,  одновременно  с 
евроатлантической интеграцией трансформировать их из Русской в западную цивилизацию.
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Ответ на этот вызов для каждого здравомыслящего православного, русского человека на Украине может быть 
только  один.  Это  консолидация и  взаимодействие  всех  православно-патриотических  и  русских  общественных  сил  для 
отстаивания своей цивилизационной идентичности и права называться русским и православным народом.

Призываем все православные, русские, славянские общественные организации, стоящие на позициях единства 
народов восточнославянской православной цивилизации поддержать эту нашу Декларацию.

Председатель Союза Православных Братств Украины 
В.Б.Лукияник

Председатель Высшего совета Всеукраинского Объединения 
«Русское содружество» С.Н.Коновалов

Председатель Всеукраинского Православного братства 
Александра Невского Ю.Н.Егоров

Председатель Правления Всеукраинского Объединения «Русское 
содружество», руководитель Секретариата Экспертного Совета 

по вопросам защиты русского культурного наследия 
С.Г.Проваторов

Председатель Всеукраинского общественного объединения 
«Православный выбор» С.Л.Демидов

Руководитель Секретариата Всеукраинской общественной  
Организации «Союз русских журналистов и литераторов»  

А.В.Прокопенко 
13 декабря 2007 года 

"Молдаване в истории: прошлое и настоящее"
Глава общественной ассоциации "Русь": Наличие русинского компонента - вот, что отличает молдаван от  

румын
19.12.2007,www.regnum.ru/news 

19 декабря,  в  Кишиневе  (Молдавия)  начала  работу международная научно-практическая конференция "Земля 
согласия:  этнокультурные  взаимодействия  в  Карпато-Днестровском  регионе.  Чтения  памяти  Ивана  Анцупова".  Как 
сообщили корреспонденту ИА REGNUM в оргкомитете форума,  организаторами данного мероприятия выступили Бюро 
межэтнических отношений Молдавии, Тараклийский государственный университет, Бельцкий государственный университет 
им. А. Руссо и общественная ассоциация "Русь".

Как заявил председатель общественной ассоциации "Русь" Сергей Суляк, в ходе первого дня конференции будут 
проведены две дискуссии: "Молдаване в истории: прошлое и настоящее", "Русины в истории: прошлое и настоящее". "Две 
этих темы тесно взаимосвязаны между собой: русины вместе с волохами основали Молдавское княжество, они составляли 
40%  его  жителей  в  середине  XIV  века.  Позже  большая  часть  русинов  вошла  в  состав  формирующейся  молдавской 
народности. Наличие русинского компонента - это то, что отличает молдаван от румын (валахов) в этнокультурном плане. 
Активизация  разработки  истории  титульного  этноса  и  национальных  меньшинств  служит  укреплению  молдавской 
государственности. Ведь в настоящее время на перепутье этничности стоят не только национальные меньшинства нашей 
страны, но и значительная часть молдаван. Это наглядно показывают итоги переписи населения 2004 года: из 2 564 849 
человек, идентифицирующих себя как "молдаване", 481 593 человек признали своим родным языком румынский, в тоже 
время 73 276 граждан, записавшихся "румынами" - 1139 назвали своим родным языком молдавский", - отметил Суляк в 
интервью корреспонденту ИА REGNUM.

Председатель общественной ассоциации "Русь" также заявил, что данную конференцию "по праву можно отнести 
к  началу  мероприятий,  приуроченных  к  празднованию  650-летия  основания  молдавского  государства".  "Кроме  того, 
проводимое мероприятие - дань уважения патриарху молдавской исторической науки Ивану Антоновичу Анцупову, который 
долгие годы своей научной деятельности посвятил изучению истории этносов, проживающих на территории Молдавии. 
Впервые  "Чтения  памяти  Ивана  Анцупова"  были  проведены Общественной  ассоциацией  "Русь"  в  ноябре  2006  г.  Имя 
Анцупова  объединило  более  40  исследователей  и  представителей  этнокультурных  организаций,  представивших  свои 
исследования по истории, культуре, языку национальных меньшинств Молдавии", - подвел итог Суляк.

Конференция "Земля согласия: этнокультурные взаимодействия в Карпато-Днестровском регионе. Чтения памяти 
Ивана Анцупова" прошли 19-21 декабря в Кишиневе, Тараклии и Бельцах.

В Брюсселе прошел европейский Круглый стол соотечественников
29.12. 2007,http://www.russian-belgium.be

А.Глебов
21-23  декабря  в  Брюсселе  по  инициативе  Всемирного  Координационного  совета  соотечественников  прошел 

Круглый стол, на который съехались руководители Координационных советов из 23 стран-участниц Евросоюза. 
На  Круглом  столе  продолжилось  обсуждение  вопросов,  поднятых  на  Пражской  региональной  конференции 

соотечественников,  таких как  внесение изменений и дополнений в  законодательство о соотечественниках и разработка 
предложений для внесения в трехлетнюю Программу работы с соотечественниками.

Центральной  темой  обсуждений  явилась  необходимость  налаживания  регулярного  информационного  обмена 
между координационными советами с целью обмена опытом работы и организации совместных акций. 

По результатам двухдневной дискуссии участники Круглого стола приняли Резолюцию. 
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Участники Круглого стола поддержали инициативу по сбору средств для установки памятника Дмитрию Ганину, 
погибшему во время эстонских событий в апреле 2007 года.

21 декабря участники Круглого стола были приняты в Посольстве России в Бельгии, где стали гостями церемонии 
подписания  Протокола  о  сотрудничестве  между  Посольством,  Брюссельско-Бельгийской  Архиепископии  Русской 
Православной Церкви, Российским Центром науки и культуры и ассоциациями соотечественников. 

Заявление по итогам Круглого стола руководителей координационных советов российских 
соотечественников, проживающих в странах Европейского союза
Мы,  участники  Круглого  стола  руководителей  Координационных  советов  российских  соотечественников, 

проживающих в странах Европейского союза, обсудив итоги прошедших в 2007 году страновых конференций, обменявшись 
опытом  работы  созданных  на  них  координационных  советов,  заявляем  о  необходимости  продолжения  работы  по 
консолидации диаспоры и  призываем к  присоединению к  начавшемуся  движению все  организации  соотечественников. 
Важное значение в этом плане будет иметь Всемирная конференция соотечественников, намеченная на ноябрь 2008 года в 
Москве.

Обсудив  основные  направления  работы  на  2008  год,  участники  Круглого  стола  решили  рассмотреть  на 
конференциях  будущего  года  возможные  изменения  в  закон  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в 
отношении соотечественников за рубежом»,  а  также подготовить предложения к  проекту  новой трехлетней программы 
работы с соотечественниками.

Участники  Круглого  стола  считают,  что  страновым  Координационным  советам  следует  активнее  проводить 
культурные мероприятия, способствующие укреплению семейных ценностей, вести работу с молодежью. Важно обеспечить 
информирование  соотечественников  о  Государственной  программе  переселения.  Было  бы  целесообразным  также  в 
сотрудничестве  с  европейскими  партнерскими  организациями  провести  акции,  направленные  на  облегчение  визового 
режима между Россией и Евросоюза. 

Участники Круглого стола обращаются к Координационному совету российских соотечественников с предложением 
обсудить на очередном заседании Совета следующие инициативы:

1. Создание Информационного центра европейских координационных советов соотечественников с возложением 
на него задачи по налаживанию регулярного информационного обмена между страновыми координационными советами, 
обеспечению информационной поддержки их деятельности.

2. Создание на сайте «Русский век» форума с рабочим названием «Русская Европа».
3.  Проведение  акции  по  сбору  средств  для установки  памятника  Дмитрию Ганину,  погибшему в  Таллине  при 

защите «Бронзового солдата».
4.  Проведение  ежегодных  круглых  столов  или  тренингов  руководителей  координационных  советов  из  стран 

Евросоюза с участием представителей российских НПО.
Участники  Круглого  стола  рекомендуют  редакциям региональных  журналов  соотечественников  «Шире  круг»  и 

«Балтийский мир» опубликовать материалы о состоявшемся Круглом столе. 
Такое же обращение они направят к только что созданному в Москве журналу «Русский век».

Самый крупный  в областном центре
Славянский центр Павлодара признан лучшим на постсоветском пространстве

03.01.2008, http://www.centrasia.ru 
Славянский  центр  Павлодара,  по  сообщению  МИД  России,  признан  в  2007  году  лучшим  на  постсоветском 

пространстве.
Это общественное объединение, насчитывающее более пяти тысяч человек - самое крупное в областном центре. 

В его хореографических, вокальных и музыкальных коллективах находят занятие по душе юные павлодарцы. В центре 
работает молодежный театр, клуб гиревиков "Витязи",  собираются туристы и проводятся фестивали бардовской песни. 
Павлодарцы  постарше  -  участники  народного  фольклорного  хора  "Рябинушка",  ансамбля  "Соседушки",  певческих 
коллективов  "Рассвет  надежды"  и  "Славянка".  Они  успешно  выступают  с  концертами  на  городских  праздниках  и 
фестивалях.

Здесь проводят просмотры лучших российских фильмов, конкурсами и тематическими вечерами отмечают дни 
славянской  письменности  и  русской  поэзии.  Полные  залы  поклонников  классической  музыки  собирает  "музыкальная 
гостиная".

В новогодние  дни  в  Славянском центре  проходят  благотворительные новогодние  и  рождественские  елки  для 
детей из малоимущих семей и оставшихся без попечения родителей. Для каждого готовится подарок, у елки молодежные 
коллективы организуют для малышей веселые представления со сказочными героями.

Русские Украины объединились в Крыму
Интервью с заместителем председателя Всеукраинского Совета российских соотечественников, народным  

депутатом Украины А.Н.Черноморовым
28.12.2007,http://www.rdu.org.ua

Марк Агатов
Народный депутат Украины, первый заместитель председателя Русской общины Крыма Александр Черноморов 

стал  одним  из  инициаторов  создания  Всеукраинского  Совета  российских  соотечественников,  организации,  призванной 
объединить в своих рядах большинство русских организаций Украины.
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Мы встретились  с  Александром Николаевичем в  Киеве,  в  его  рабочем кабинете  в  Верховной  Раде во время 
повторного  голосования  за  избрание  на  должность  премьер-министра  Украины  Юлии  Тимошенко.  В  то  время  как 
сторонники Тимошенко,  не доверяя себе и электронной системе «Рада», поднимаясь со своих мест,  в ручном режиме 
клялись в верности лидерке БЮТ, мы вели разговор о будущем Украины.

- Второе проникновение во власть Юлии Тимошенко и ее оранжевого окружения наверняка приведет к очередной 
атаке на права русско-культурного населения Украины, нападкам на русский язык и к очередному всплеску насильственной 
украинизации бывшей окраины России.  Хотелось  бы услышать от  одного  из  лидеров  Русской  общины Крыма,  что  вы 
собираетесь  делать  для  того,  чтобы  защитить  права  русскоязычного  населения,  оказавшегося  за  пределами  своей 
разделенной исторической Родины – России?

- Сегодня, для того чтобы защитить права наших соотечественников на Украине как никогда актуальной задачей 
стало  объединение  в  единый  кулак  всех  общественных  организаций  русско-культурной  направленности.  На  Украине 
существует множество организаций с одними и теми же декларируемыми целями. К сожалению, долгое время не удавалось 
найти форму их объединения. В феврале 2007 года 32 региональные организации создали Всеукраинское Объединение 
«Русское содружество». Это был первый серьезный шаг на пути к объединению. Уже в процессе создания этого союза 
общественных  организаций  поднимался  вопрос  о  целесообразности  в  дальнейшем формирования  федерации  русских 
организаций  Украины.  И  вот,  в  середине  декабря  этого  года  на  всеукраинском  форуме  организаций  российских 
соотечественников, состоявшемся в Ялте, нам удалось создать новую федеративную структуру – Всеукраинский Совет 
российских соотечественников, который, я уверен в этом, сможет действовать эффективно, серьезно встать на защиту прав 
и свобод русско-культурного населения Украины.

Хочу  отметить  хорошую  подготовку  этой  конференции,  в  которой  приняли  участие  представители  более  50 
общественных  организаций,  приехавшие  в  Крым  из  большинства  регионов  Украины.  А  учитывая  то,  что  в  работе 
конференции активное участие принимало Объединение «Русское содружество», в которое ныне входит 42 региональные и 
местные организации, то, получается, на этом форуме были представлены более 90 организаций соотечественников.

На конференции шел конструктивный разговор о будущем нашей страны. Ни у кого не было сомнений, что перед 
лицом растущей опасности втягивания Украины в НАТО, насильственной украинизации Крыма, регионов Центра, Юга и 
Востока Украины, нам необходимо объединиться.

Хороший пример нашим соратникам с Украины показал Крым. Хочу напомнить, что в конце 2000-го и начале 2001 
года в Крыму объединились две мощнейшие русские организации: Русская община Крыма и Русское движение Крыма. От 
этого  объединения  мы,  безусловно,  выиграли.  Сегодня  представители  Русской  общины  Крыма  работают  не  только  в 
парламентах Крыма и Украины, но и в органах исполнительной власти. Это дает возможность более эффективно вести 
работу по защите прав русского и русскоязычного населения Крыма, да еще и оказывать поддержку подобной работе и на 
Украине.

После  серьезной  дискуссии  участники  Всеукраинской  конференции  единогласно  приняли  решение  создать 
федеративную  структуру  -  Всеукраинский  Совет  российских  соотечественников.  Были  избраны  руководящие  органы. 
Председателем Всеукраинского Совета соотечественников избрали Народного депутата Украины из Севастополя, члена 
Партии  регионов  Вадима  Васильевича  Колесниченко.  В  ВСРС  Вадима  Васильевича  делегировала  одна  из  наиболее 
авторитетных  на  Украине  организаций  соотечественников  –  Украинская  Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и 
литературы, во главе которой стоит выдающийся русист, профессор Кудрявцева Людмила Алексеевна.

-  На  этой  конференции  Вас  избрали  заместителем  председателя  Всеукраинского  Совета  российских 
соотечественников. Что вы собираетесь делать в ближайшее время? Как будете объединять русско-культурное сообщество 
Украины и Крыма?

-  Прежде  всего,  нам  необходимо  провести,  если  так  можно  выразиться,  инвентаризацию  русских  и  русско-
культурных  организаций,  объединений  соотечественников.  Подобную  работу  уже  проводит  редакция  газеты  для 
соотечественников  «Русская  Правда»,  которую  мы  видим  в  будущем  центральным  печатным  органом  Всеукраинского 
Совета российских соотечественников.

Работа по инвентаризации организованного русско-культурного сообщества сегодня очень важна.
Дело в том, что большинство этих организаций существует как бы в вакууме, часто не имеют контактов друг с 

другом.  Надо  их  найти  и  предложить  им  пути  объединения  с  другими  организациями.  При  этом  сами  общественные 
организации продолжат свою работу в соответствии со своими Уставами. А для того, чтобы повысить эффективность своей 
работы они ассоциируются в более крупную организацию для ведения совместной деятельности. Такой организацией мы и 
видим созданный Всеукраинский Совет российских соотечественников.

- Какие проблемы будет решать Всеукраинский Совет российских соотечественников в первую очередь?
- Одной из серьезных проблем на Украине стали нападки на Русскую Православную Церковь, представленную 

здесь Украинской Православной Церковью, неотделимой частью РПЦ, которую пытаются загнать в автокефалию, подчинить 
украинским властям.

Приведу  один  пример,  который  говорит  об  отношении  украинских  властей  к  Православной  Церкви.  Улица 
Январского  восстания,  на  которой  находится  Киево-Печерская  Лавра,  киевская  мэрия  переименовала  в  улицу 
клятвопреступника  Мазепы,  преданного  Русской  Церковью  анафеме.  Это  прямое  оскорбление  чувств  верующих.  И 
подобных примеров можно приводить множество. Другой пример: во Львове многие годы местные власти отказываются 
выделять место для строительства кафедрального собора канонической Украинской Православной Церкви. В то же время 
то в одном,  то  в другом месте униатами или сторонниками так  называемого «киевского патриархата» осуществляются 
попытки захвата храмов канонической Церкви. И все это – при попустительстве центральных и местных украинских властей.
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В Верховной Раде Украины уже создано межфракционное депутатское объединение в поддержку канонической 
Православной Церкви на Украине. Под заявлением о создании депутатского объединения на сегодня подписались 155 
депутатов, в том числе и я. Координаторами депутатского объединения стали народные депутаты Екатерина Самойлик 
(КПУ), а также Вадим Колесниченко и Геннадий Васильев (Партия регионов).

Также будем отстаивать права русско-культурного населения обучать своих детей на родном языке в школах и 
высших учебных заведениях. Будем требовать признать русский язык вторым государственным языком на Украине. Мы 
должны добиться пересмотра условий преподавания истории в школах, а памятные даты нашей общей истории – сделать 
государственными праздниками. Для крымчан, например, это день воссоединения Крыма с Россией.

Необходимо  продолжить  проведения  фестиваля  «Великое  русское  слово»,  который  в  этом  году  прошел  на 
высочайшем уровне.

Одной из важнейших наших задач мы видим празднование в 2009 году 300-летия Полтавской битвы. Это важное 
историческое  событие,  которое  так  называемые  украинские  историки  пытаются  опорочить  и  хотят  навязать  обществу 
мысль,  что  шведы,  которые  пришли  с  мечом  на  территорию  нашего  Отечества,  были  «освободителями  украинского 
народа». Надо людям рассказывать правду и достойно отметить Победу русской армии в Полтавской битве.

В 2008 году мы также отпразднуем 225-летие создания российского Черноморского Флота и основание города 
Севастополя. Часть организаций, принявших участие в создании Всеукраинского Совета российских соотечественников, 
предлагают объявить 2008 год Годом Севастополя, выдвигают инициативу учреждения Почетного наименования «Город 
Русской Славы», которое должно быть присвоено Севастополю к 225-летию со дня основания и Полтаве ко 300-летию 
Полтавской  Победы.  Считаю,  что  это  правильные  инициативы  и  Всеукраинский  Совет  российских  соотечественников 
должен их поддержать.

Кроме  того,  в  настоящее  время  секретариат  ВСРС  собирает  предложения  от  организаций-участников  по 
формированию плана деятельности, в который войдут наиболее важные национальные и межрегиональные проекты. Также 
поддержку  Всеукраинского  Совета  российских  соотечественников  получат  и  лучшие  региональные  программы, 
направленные на поддержку и развитие русской культуры, защиту прав русского и русскоязычного населения Украины.

- Вас хорошо знают, как человека, который активно защищает права журналистов и русско-культурного населения 
в  Крыму  и  на  Украине.  Последнее  время  ситуация  в  стране  резко  ухудшилась,  дело  дошло  до  того,  что  украинские 
спецслужбы  открыто  разгоняли  русские  марши  в  Крыму,  преследовали  активистов  русских  организаций.  Людям 
приходилось до Севастополя добираться по лесопосадкам, чтобы принять участие в Русском марше. Что будет делать 
Всеукраинский Совет российских соотечественников для того, чтобы пресечь подобные действия властей?

- Прежде всего, я хотел бы обратить внимание на то, как у нас в стране декларируется демократия, и в то же 
самое  время  используются  антидемократические  методы  в  деятельности  силовых  органов,  судов  и  спецслужб.  На 
переднем  крае  борьбы  с  насильственной  украинизацией  Крыма,  Восточных  и  Южных  регионов  страны  оказались 
журналисты. Часто они первыми на себе почувствовали давление властей. Дошло до того, что в квартирах журналистов 
бьют стекла, им угрожают расправой, избивают за то, что люди честно выполняют свои профессиональные обязанности. Я 
неоднократно, как народный депутат Украины, обращался в Генпрокуратуру и к руководству правоохранительных органов с 
требованием найти и наказать преступников, нападавших на журналистов. Но ни одно подобное преступление не было 
расследовано, и преступники до сих пор остаются безнаказанными.

На Украине нарушаются не только права журналистов. Последнее время под милицейским прессом оказались и 
активисты различных общественных организаций. Людям запрещают высказывать свою точку зрения на происходящие в 
стране события, суды выносят постановления запрещающие проведение митингов и пикетов.

Сильнейшее  давление  испытывают  на  себе  и  руководители  общественных  организаций  пророссийской 
направленности,  которые  в  рамках  закона,  подчеркиваю,  не  нарушая  действующих  законов  Украины,  проводят  свои 
мероприятия.  И  это  делается  в  стране,  которую  президент  Украины  Виктор  Ющенко  называет  демократической.  Кто 
поверит этим словам после разгона русских маршей в Крыму?

Я считаю, что граждане Украины стали бы относится с большим уважением к руководителям страны, если бы они 
могли  свободно  высказывать  свое  отношение  к  действиям  властей.  Если  бы  могли  свободно,  не  опасаясь  расправы, 
говорить на любые темы, указывать на недостатки, которых очень много в деятельности как государственных органов, так и 
в  общественной  и  политической  жизни  Украины.  «Не  пущать»  -  это  атрибут  фашистского  государства,  а  отнюдь  не 
демократического общества.

В  том  числе  и  для  того,  чтобы усилить  нашу  общую  работу  по  защите  прав  и  общественных  активистов,  и 
журналистов, был создан Всеукраинский Совет российских соотечественников. Мы планируем провести ряд мероприятий, 
которые  позволят  нам  акцентировать  общие  наши  усилия  в  первую  очередь  на  защите  прав  соотечественников,  и 
журналистов в первую очередь. Эта проблематика будет вынесена на ближайшее заседание руководящих органов ВСРС и 
приняты соответствующие решения. А дальше будем действовать сообща.

- Для того чтобы вести борьбу с нарушителями законов, чтобы обратить внимание общественности на нарушения 
прав человека, которые последнее время все чаще совершают представители силовых структур Украины, нужно иметь 
доступ к средствам массовой информации. Но у пророссийских организаций сегодня практически не осталось своих газет, 
очень  редко  эти  темы  поднимают  на  радио  и  телевидение.  Что  будет  делать  Всеукраинский  Совет  российских 
соотечественников для того, чтобы изменить эту ситуацию?

- На форуме, который проходил в Ялте, мы говорили и о средствах массовой информации. Вы правы, свобода 
слова означает не только свободу сказать, что ты хотел, а, прежде всего, означает - свободу донести свое мнение до других 
людей.  А если ваше мнение невозможно донести людям,  то  какова цена такой свободы слова!  Мы будем делать все 
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возможное, чтобы информация о нарушениях прав русского и русско-культурного населения Украины стала достоянием 
мировой общественности.

Я хочу спросить, когда вы по ТВ слышали о том, что на Украине кроме украинского народа живет еще русский 
народ Украины и люди других национальностей? Почему-то об этом забывают наши «оранжевые вожди». Для Виктора 
Ющенко существует только одна «украинская нация». Соответственно, государственные средства массовой информации, 
живущие за счет налогоплательщиков, в том числе и тех, кого на Украине сегодня называют – русскоязычными, освещают 
только те темы, которые им навязывает Киев. В Крыму вы не услышите радио и теле передач о проблемах русского народа, 
русского языка, нашей общей истории. Я веду речь не о русском национализме. Когда человек говорит что он такой-то 
национальности и его национальность хорошая – это очень хорошо. Национализм начинается там, где говорится: «моя 
национальность  хорошая,  а  твоя  плохая».  Что  мы  сегодня  слышим  из  уст  так  называемых  демократов:  «моя  нация 
украинская хорошая, а твоя русская, татарская или какая-то другая – плохая». Вот вам национализм в действии. Поэтому 
мы обязаны говорить о том, что на Украине есть серьезные межнациональные проблемы.

А для того, чтобы быть услышанными, мы должны искать пути активной работы в информационном пространстве. 
Это также одна из главных задач, которые стоят перед ВСРС.

- Так будет ли Совет российских соотечественников создавать свои газеты, радиостанции, Интернет издания? 
Ведь без средств массовой информации сегодня просто невозможно донести свою точку зрения жителям Украины?

- Этим вопросом мы будем заниматься серьезно. Для создания собственных печатных и электронных СМИ нужны 
финансовые ресурсы. Ни одна малочисленная организация не в силах профинансировать эти программы. Я думаю, что 
Совет российских соотечественников сможет найти спонсоров для этих программ не только на Украине, но и в России.

В частности, мы будем прилагать усилия к тому, чтобы увеличить тираж таких наших газет, как «Русская Правда». 
Мы должны искать возможности поддерживать региональные издания. В ближайшее время мы начнем создавать интернет-
представительство  ВСРС.  Такая  работа  уже  ведется.  Все  это  в  плане  работы  Всеукраинского  Совета  российских 
соотечественников. Здесь нам очень пригодится опыт работы Союза русских журналистов и литераторов и редакции газеты 
«Русская  Правда»  и  интернет-сайта  «Русское  Движение  на  Украине»,  других  информационных  проектов  организаций 
соотечественников.

- Последнее время в прессе муссируются слухи о том, что крымско-татарские лидеры собираются создавать на 
Украине отряды самообороны, которые будут открыто противодействовать властям. Как вы считает, не приведет ли это к 
межнациональным конфликтам в Крыму и насколько законны подобные высказывания меджлисовских активистов?

-  Я  с  удивлением  прочитал  недавно  высказывание  крымско-татарского  лидера  народного  депутата  Украины 
Мустафы Джемилева о том, что в Крыму зреет вторая Чечня. Вы знаете, таким людям, как Джемилев, нужна вторая Чечня. 
Они не будут спрашивать нас с вами, нужна ли нам война. Они ее готовят. В том числе и через организацию незаконных 
военных  формирований.  А  это  нарушение  уголовного  законодательства  Украины.  И  такое  нарушение  должно  жестко 
пресекаться соответствующими спецслужбами. Если же этого не происходит, то возникает вопрос, а чем в Крыму сегодня 
занимаются  спецслужбы?  Лично  у  меня  сложилось  впечатление,  что  они  все  силы  свои  бросили  на  слежку  за 
представителями  русских  общественных  организаций,  которые  в  рамках  действующего  законодательства  устраивают 
пикеты и митинги.

Я был свидетелем того, как целые операции проводились против десяти пенсионеров, которые пришли высказать 
свое мнение на пикет. Их арестовывали и под дулами автоматов водили в милицию, протокол составляли. В суд тащили. А 
там, где происходит организация незаконных вооруженных формирований, там тишина и спокойствие, и на депутатские 
обращения присылают отписки, в которых говорится, что никаких нарушений те, кто призывает народ к созданию отрядов 
самообороны не  допускают.  Это  очень  опасно  и  я  не  исключаю,  что  такая  политика  «оранжевых  демократов»  может 
привести к тяжелейшим последствиям.

Об авторе: Марк Агатов, Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

Русский мир и славянство: мечты о единстве или реальность разобщения?
26.12.2007, Информационный центр Объединения «Русское содружество

21-23 декабря 2007 года в Бахчисарае прошла философско-научная конференция «Русский Мир и славянство: 
мечты о единстве или реальность разобщения», посвященная 185-летию со дня рождения Н.Я. Данилевского. Конференция 
была  организована  Русской  общиной  Крыма  при  поддержке  Верховного  Совета  и  Совета  министров  Автономной 
Республики  Крым,  об  этом  Информационному  центру  Объединения  «Русское  содружество»  сообщили  в  оргкомитете 
конференции.

В работе конференции приняли участие  социологи,  политологи,  философы,  историки и  филологи  крымских  и 
украинских вузов, а также представители общественных организаций. Среди научно-образовательных учреждений были 
представлены  Таврический  национальный  университет  им.  В.И.Вернадского,  Крымский  государственный  медицинский 
университет  им.  Георгиевского,  Крымский  юридический  институт  Национальной  юридической  академии  им.  Ярослава 
Мудрого,  Крымский  колледж  экономики  и  управления,  Крымский  республиканский  институт  последипломного 
педагогического  образования,  Государственная  академия  руководящих  кадров  культуры  и  искусств  (г.  Киев), 
Восточноукраинский  национальный  университет  имени  Владимира  Даля,  Научный  центр  историко-краеведческих 
исследований  и  Свода  памятников  Украины в  АР Крым,  Крымский  юридический  институт  Харьковского  национального 
университета  внутренних  дел.  С  приветственными  словами  к  участникам  конференции  обратились  заместитель 
председателя Русской общины Крыма, председатель Постоянной комиссии по науке и образованию Верховного Совета 
Крыма Жилин А.А.,  заместитель начальника Главного управления внутренней политики и информационных технологий 
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Совета министров Автономной Республики Крым Безуглова З.Ю., консул-советник Генерального консульства Российской 
Федерации в Симферополе Пашедко В.А.

Как  отметил  председатель  Оргкомитета  конференции,  заместитель  директора  по  науке  украинского  филиала 
Института стран СНГ Филатов А.С.,  это мероприятие стало возможным благодаря решению Верховного Совета Крыма, 
который поддержал предложение депутатов-членов Русской общины Крыма.

Председатель  Постоянной  комиссии  Верховного  Совета  Автономной  республики  Крым  по  культуре,  делам 
молодежи и спорту, заместитель Председателя Русской общины Крыма Родивилов О.Л. рассказал об истории разработки 
проекта  и  принятия  решения  Верховным  Советом  Автономной  Республики  Крым  об  увековечении  памяти  Н.Я. 
Данилевского.

Участники конференции отметили, что Н.Я. Данилевский – это один из тех российских ученых XIX века, которым по 
праву  принадлежит  приоритет  в  целом  ряде  социальных  открытий  и  кто  со  всей  очевидностью  продемонстрировал 
вселенский охват русской мысли. Сейчас вряд ли может быть подвержено сомнению, что идеи Данилевского о цикличности 
развития определенных культурно-исторических типов были положены в основание известных социально-философских и 
социологических концепций О. Шпенглера и А. Тойнби. Сейчас ни у кого не возникает вопросов, когда применительно к 
имени  Николая  Яковлевича  Данилевского  используются  эпитеты  «выдающийся  русский  ученый»  или  «крупнейший 
российский социолог». Но чем больше и глубже мы знакомимся с научным наследием Н.Я. Данилевского, тем весомее 
основания считать его философом и социологом с мировым именем.

Исходя из того, что Н.Я. Данилевский значительную часть своей жизни провел в Крыму, именно здесь он написал 
свой главный труд «Россия и Европа», в Ялте в районе Мшатки он похоронен, конференция приняла решение поддержать 
инициативу депутатов Верховного Совета АРК об увековечивании памяти великого крымчанина, обратилась к Министерству 
культуры АР Крым с предложением присвоить имя Н.Я. Данилевского Республиканской детско-юношеской библиотеки, а к 
Ялтинскому городскому Совету – назвать именем Данилевского одну из ялтинских улиц.

Для русскоязычных журналистов Таджикистана будут учреждены 
специальные премии

27.12.2007, www.regnum.ru/news
"Проблемы и перспективы развития русскоязычных СМИ в Таджикистане",  -  под таким названием сегодня,  27 

декабря, в Российско-Таджикском (Славянском) университете стартовала научная конференция, организованная Союзом 
журналистов Таджикистана при поддержке Посольства России в Таджикистане, передает корреспондент ИА REGNUM.

На конференции были заслушаны ряд докладов, в частности: "Об информационном поле русскоязычных СМИ 
Таджикистана", "О правовых аспектах урегулирования проблемы миграции и их отражения на страницах русскоязычной 
периодики", "О национальных Интернет-сайтах Таджикистана: проблемы функционирования и развития" и другие.

В своем выступлении посол России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов назвал важным влияние русскоязычной 
прессы на информационном пространстве Таджикистана. Он также отметил, что по его инициативе посольство России в 
Таджикистане  намерено  учредить  для  русскоязычных  журналистов  Таджикистана  три  специальных  премии,  а  также 
организовывать неформальные встречи для представителей русскоязычных СМИ страны.

Участники  конференции  также  отметили,  что  в  последние  годы  наметилась  тенденция  сокращения  тиража 
русскоязычных СМИ Таджикистана. По мнению экспертов, это связано с тем, что большое количество населения страны, 
владеющее русским языком, ежегодно выезжают на заработки в РФ, а молодежь в большинстве своем не владеет русским 
языком.

Посол России в Таджикистане заявил, что его страна готова финансировать любые проекты, направленные на 
усиление  процесса  обучения  русского  языка  в  этой  стране.  Согласно  официальной  статистике,  из  более  чем  350 
наименований периодической печати в Таджикистане порядка 20 изданий печатаются на русском языке.

Проблемы диаспоры
Количество русскоязычных на Украине сократилось

 17.12.07, http://www.russkie.org
Количество граждан Украины, которые считают своим родным языком русский, за последний год уменьшилось с 

30,7  до  25,7  процента,  передает  Lenta.ru.  Таковы  данные  социологического  исследования,  проведенного  Центром 
Разумкова.

Как  отметил  ведущий  эксперт  Центра,  количество  людей,  которые  считают  родным  языком  украинский,  за 
последний год не изменилось и составляет почти 52 процента. Вместе с  тем увеличилось количество людей, которые 
считают родными и украинский, и русский языки - с 15,6 до 21,5 процента. 

39,2  процента  опрошенных  в  результате  исследования  считают,  что  единственным  государственным  и 
официальным языком на Украине должен быть украинский. 31,4 процента респондентов считает, что такой статус должны 
иметь  как  украинский,  так  и  русский  языки,  а  еще  24,3  процента  полагают,  что  украинский  язык  должен  быть 
государственным, а русский - официальным языком.

Первое исследование было проведено Центром Разумкова с 20 апреля по 12 мая 2006 года. Было опрошено 
11216 респондентов возрастом от 18 лет во всех регионах Украины. Второе исследование проведено с 31 мая по 18 июня 
2007 года - опрошено 10956 респондентов. 
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Война с памятниками – средневековое варварство
В  цивилизованных  странах  слова  «памятники»  и  «война»  в  одном  предложении  воспринимаются  как  

элементарное средневековое варварство. 
12.12.2007, www.partyofregions.org.ua 

Юрий Анисимов 
Во  всём  мире  установлено  множество  всевозможных  памятников.  Есть  среди  них  и  те,  которые  связаны  с 

историей Российской империи, Советского Союза, подвигами российских и советских воинов, деятельностью императоров, 
общественных и политических деятелей, деятелей культуры, науки, искусства. Но при всём при этом фактов вандализма, 
как правило, никогда и нигде зафиксировано не было (возможно, за очень малым исключением). 

Поэтому война с памятниками, которая сегодня разворачивается в нашей стране, вызывает недоумение и досаду. 
Дело уже дошло до осквернения государственной символики (на Говерле).  А что касается менее скандальных 

примеров, то их сколько угодно, и общественность не торопится реагировать на это должным образом. 
В результате вандалы позволяют себе надругаться над памятником Пушкину и осквернить могилу легендарного 

Кузнецова  во  Львове.  В  «не  западных»  регионах  подвергаются  нападениям  памятные  знаки  воинам  УПА  (Харьков), 
памятник  Петру  I  (Полтава),  жертвам Голодомора  (Херсон),  героям Крут  (Киевская  область).  И  это  далеко  не  полный 
перечень хамского отношения к памятникам. 

Тон в этой изуверской кампании в значительной степени задают национал–патриоты, которые при определённой 
поддержке из-за рубежа, пытаются навязать стране свою агрессивную позицию. Они присвоили себе право решать, каким 
памятникам можно стоять, а каким нет. Естественно, «зелёный свет» они дали памятным сооружениям воинам УПА, музеям 
советской оккупации, жертвам Голодомора, Бандере, Шухевичу и т. д. В тех областях, где это положительно принимается 
местным населением, никаких возражений быть не может. 

Однако когда у некоторых политиков высокого ранга появляется желание расширить территорию для подобных 
сооружений на всю Украину, тут, извините, всё не так просто: «давление» незамедлительно вызывает обратную реакцию. И, 
естественно, в бело-синих регионах адекватно активизируется «своё» патриотическое движение. 

В  Одессе,  к  примеру,  разворачивается  «эпопея»  по  восстановлению  памятника  российской  императрице 
Екатерине II ( раньше почему-то этого делать не торопились). 

Безусловно, отношение наших людей к Екатерине, как, впрочем, и к Шухевичу, далеко не однозначное. Одни её 
почитают, другие ненавидят. Для неё это не имеет никакого значения. Она давно вошла в историю как Наполеон, Пётр I, 
Иван Грозный, Робеспьер, Чингисхан, Александр Македонский, Ленин, Мао Цзе-дун и многие другие исторические личности. 
Их можно осуждать, клеймить, но невозможно одного - выкинуть из истории. 

Да, у  каждого из  них немало негативного.  За многими из них немало пролитой крови, тяжких преступлений и 
невинно  загубленных  человеческих  жизней.  И,  тем  не  менее,  вести  войну  с  памятными  знаками,  связанными  с  их 
деятельностью, глупо и бесперспективно. 

События в Одессе на открытии памятника Екатерине лишний раз продемонстрировали миру нашу бестактность и 
дурость.  Организаторы-противники  акции  в  надежде  на  определённые  политические  дивиденды  не  учли  главного  - 
настроения одесситов. Большинство из них не возражало против возвращения на прежнее место монумента императрицы, 
имевшей самое непосредственное отношение к их городу (а бороться с большинством, как известно, не демократично). К 
тому же, практичные горожане правильно рассчитали, что подобные сооружения всегда интересуют туристов, особенно 
иностранных, и это может принести определённую пользу. 

Власти  города  в  какой-то  степени  ориентировались  и  на  опыт  соседей,  когда  в  самом  центре  Херсона 
восстанавливали памятник сподвижнику императрицы - князю Григорию Потёмкину. Этот высокохудожественный монумент 
стоял здесь задолго до революции и также был заменен большевиками на низкокачественный памятник Карлу Марксу, не 
имеющему к Херсону никакого отношения. 

И здесь в ходе реставрационных работ активисты РУХа, не отличающиеся любовью к России, пытались этому 
всячески  противодействовать.  Но  городские  власти  проявили  принципиальность  и  уважительное  отношение  к  мнению 
горожан. Памятник Потёмкину был восстановлен своевременно и без проблем. И теперь он, как и ранее установленные 
памятники Суворову, Ушакову, украшают Херсон, основанный также по указу Екатерины II. 

С проблемами реставрации исторических памятников столкнулся и Крым. Вполне объяснимо,  что здесь герои 
западной Украины не в почёте, а вот история присоединения Крыма к России и те, кто осуществил этот исторический акт, 
всегда воспринимались положительно. Но тут к противникам той же Екатерины добавилось руководство татарского народа. 
Дело дошло до абсурда. Непримиримость позиции татар открывает теперь возможность русскоязычным Крыма (а это, ни 
много –  ни мало,  под 90% населения)  накладывать табу на любые памятные знаки,  связанные с историей Крымского 
ханства. Оснований более чем достаточно: татары многократно нападали на Русь, когда-то сожгли Москву и физически 
уничтожили множество славян. 

Особая тема - легендарный Севастополь - «кость в горле» для украинских националистов. Они просто не знают, 
что с ним делать. Здесь столько ненавистных их сердцу памятников, что город проще снести с лица земли, чем снести их. 

Все «национально не зашоренные» люди прекрасно понимают, что на западе Украины, кроме общенациональных, 
есть  свои  герои,  на  юго-востоке  –  свои.  И  навязывать  их  друг  другу  –  категорически  противопоказано.  Если  какие-то 
исторические личности и герои Великой Отечественной войны не всеми воспринимаются на западе страны,  то почему 
нужно незамедлительно возлюбить «галичанских» кумиров на юге и востоке? Почему надо пытаться устанавливать сверху 
«единый стандарт» на выдающихся людей для всей Украины? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Насилуя  сознание  по-разному  воспитанных  людей  в  разных  частях  Украины  -  значит  не  уважать  их  и 
целенаправленно продолжать раскалывать общество. 

Почему у нас твердолобо игнорируется мировой опыт цивилизованного отношения к монументальному искусству 
во многих странах? В частности, Финляндии, которая, казалось бы, должна иметь немало претензий к своему огромному 
соседу,  так  как  продолжительное  время  была  колонией  Российской  империи.  После  1917  года  эта  страна  пережила 
гражданскую войну,  в  результате которой  появилось немало могил  и красных,  и  белых финнов  (для справки,  сегодня 
одинаково ухоженных и почитаемых). Значительные финские территории, правдами-неправдами, отошли к России. Всему 
миру памятна кровопролитная советско-финская война с ее многочисленными человеческими жертвами. 

И, тем не менее, все это не сделало финнов злостными русофобами. Они даже не снесли бронзовый памятник 
российскому  царю  Александру  II,  завоевателю  Финляндии,  установленный  в  самом  центре  Хельсинки  на  Сенатской 
площади. Возможно ли вообразить себе в центре Львова памятник руководителю государства, который, несмотря на свою 
чрезмерную жестокость, практически возвратил этот город Украине? 

В Финляндии никто и не собирался посягать на многочисленные «ленинские места» (они по сей день в состоянии 
принимать всех желающих туристов). Ни у кого нет и мысли уничтожать памятные знаки, связанные с Россией или СССР, а 
тем более разорять могилы, как до этого додумались в современной Эстонии. 

Анализ  ситуации,  связанной  с  памятниками,  наводит  на  грустные  мысли.  Может  быть,  дело  вовсе  не  в 
монументах, а в том, что кто-то очень хочет обострить отношения с Россией. Может, это и есть главная цель «патриотов» и 
тех, кто стоит за ними? 

Если это на самом деле соответствует действительности,  то создавшаяся ситуация требует очень серьёзного 
изучения и определённой корректировки. 

На политику страны не должны влиять идеологи пещерного национализма и все тех, кто пытается переписывать 
историю. В противном случае война с «неправильными» памятниками, несмотря на свою очевидную абсурдность, будет 
серьёзно угрожать расколу нашего и без этого не очень монолитного общества. 

The Times: Шенген может отрезать русских в Балтии от России
19.12.2007, DELFI

Вступление  в  Шенген  девяти  новых  стран  сопряжено  с  различными  проблемами,  среди  которых  и 
неконтролируемая миграция, и новые вопросы самоидентификации, с которыми могут столкнуться русские жители стран 
Балтии, пишет The Times. 

"Расширение Шенгена предполагает намного большие последствия, чем модернизация пограничной охраны для 
защиты встревоженных жителей Западной Европы. Прежде всего она поднимает вопросы самоидентификации, — пишет 
издание.  — Русские меньшинства в  странах Балтии будут  отрезаны от  своей родины — России — или,  как  минимум, 
столкнутся со сложностями при поездках. Сделает ли это их "более русскими" или, наоборот, "менее русскими"? Будут ли 
националисты на родине эксплуатировать их недовольство? 

Кроме того, газета отмечает, что расширение Шенгенской зоны ставит перед новыми странами ЕС непривычные 
задачи.  "Из  российского  анклава,  Калининградской  области,  который  расположен  между  Польшей  и  Литвой  —  двумя 
государствами-членами ЕС,  входящими в  шенгенскую зону,  — уже доходят ужасающие истории.  Поезд,  следующий из 
России в Калининградскую область, по Литве едет с запертыми дверями, но несколько чеченцев разбили окна, выпрыгнули 
и попросили политического убежища в ЕС,  — сообщает газета.  — Этот факт,  в свою очередь,  заставляет задаваться 
вопросами, как новые государства Шенгенской зоны, граждане которых когда-то пытались сбегать на Запад, приспособятся 
к своему новому статусу убежищ для соискателей политического убежища. Повсюду от Словении до Эстонии для приема 
беженцев приспосабливаются старые армейские казармы, но все равно ощущение странное, непривычное". 

"По идее, благодаря расширению Шенгенской зоны Западная Европа должна почувствовать себя спокойнее. У нее 
есть  буферная зона,  которая  защитит  от  будущей нестабильности  в  России,  вероятных  последствий  краха  диктатуры 
Лукашенко  в  Белоруссии,  исхода  беженцев  к  Западу  в  случае  взрыва  в  Косово.  Но  вместо  этого,  по-видимому,  есть 
ощущение тревоги. Неудивительно, что Брюссель осыпает пограничников на новом рубеже деньгами", — делает вывод The 
Times. 

Русские в Средней Азии ещё остались. Зачем?
14.12.2007, АПН

Олег Коновалов
В  последнее  время  как-то  на  второй-третий  план  стала  отходить  тема  судьбы  наших  соотечественников  за 

рубежом. Вроде на Украине более-менее спокойно, в Закавказье тоже как бы без особых проблем — ну разве что местные 
фашисты в Прибалтике пошаливают — ну да это кризис роста, так уж и быть, простим их. 

Так что вроде как все тихо и благодатно. Да вот незадача — остались еще русские в Средней Азии. А тамошние 
лимитрофные  государства  «республиками»  только  на  бумаге  числятся.  По  факту  же  —  добро  пожаловать  в  раннее 
Средневековье. Родо-племенной строй, право сильного — только с внешним антуражем современности. Если для местного 
населения какие-то формальности еще соблюдаются — ради формального приличия (все-таки из одной стаи) — то русские 
здесь изгои. Причем чем южнее — тем хуже обстоят дела. В приватизированной семейством Бакиевых Киргизии русские 
предприниматели,  фактически  сохранившие  основной  потенциал  для  развития  этой  нищей  страны  —  туристическую 
отрасль — уничтожаются физически.

Ярчайший пример недавних месяцев — дело Пороскуна-Сиротиной. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Немного предыстории. В 2002 году семейная пара предпринимателей — Андрей Пороскун и Наталья Сиротина — 
приобрели  совершенно  заброшенный  к  тому  моменту  пансионат  «Хан  Сарай»  на  берегу  озера  Иссык-Куль.  Следует 
напомнить, что в это время в Киргизии фактически шла гражданская война. Тем не менее, предприниматели рискнули — и 
вложили средства в то, что, как казалось, восстановить крайне сложно: 

Крыши абсолютно всех объектов текли вероятно не один год, потому что стены покрылись плесенью и от сырости 
осыпалась штукатурка. Водопроводная и канализационная система сгнили в прямом смысле этого слова. Силовые кабеля, 
были  пробиты и  электричество  было  только  в  будке  охранника  и  на  одном фонаре  на  всей  территории  пансионата. 
Ограждение  напоминали,  местами  покосившиеся  столбы  и  торчащие  огрызки  труб  по  периметру  пансионата. 
Растительность засохла — полива не было на протяжении ряда лет. Даже тротуарную плитку кто-то умудрился выковырять 
и  увезти.  От  канатной  дороги,  остались  только  безобразные  бетонные  тумбы,  не  говоря  уже  об  элементарном 
оборудовании и инвентаре необходимом для работы пансионата.

(Из текста обращения партнера Пороскуна и Сиротиной к депутату Госдумы Алкснису).
Для работы по этому проекту  супругам порекомендовали бывшего замначпотылу Российской погранслужбы в 

Киргизии Игоря Мелихова  — человека  «со связями» среди республиканских  «племенных вождей».  За полгода работы 
Мелихову  удалось  вполне  успешно  реализовать  бизнес-проект  —  но  отнюдь  не  тот,  что  планировалось  изначально. 
Предоставленный самому себе, профессиональный прапорщик оставлял в кармане большую часть средств, впрочем, не 
забывая  делиться  со  своими  покровителями  в  силовых  структурах  Киргизии.  Через  два  года  финансовые  махинации 
вскрылись и «опытного хозяйственника» вполне закономерно вышвырнули вон. На Мелихова было заведено уголовное 
дело по факту подлога документов, горе-директора посадили в тюрьму — и, казалось бы, супруги могли бы вздохнуть 
спокойно и продолжать работать над благоустройством «Хан Сарая», ставшего к тому времени вполне преуспевающим 
пансионатом «Утес». Но в Киргизии грянули перемены, к власти в Бишкеке пришли те люди, связями с которыми гордился 
бывший пограничник — и ситуация стала резко разворачиваться на 180 градусов.

Дело  Мелихова  передается  из  МВД  в  Финансовую  полицию,  где  закрывавется  в  кратчайшие  сроки  за 
недоказанностью (!). Сам Мелихов, немного испуганный, но довольный развитием событий, выходит из тюрьмы, отсидев за 
многомиллионную аферу всего лишь два месяца. Практически сразу же заводится дело против Андрея Пороскуна, которого 
обвиняют — о чудо! — в том же самом, в чем Пороскун обвинял Мелихова — а именно в хищениях средстви инвесторов и 
финансовых махинациях. То, что всеми финансовыми вопросами ОсОО «Ривьера» в тот период занимался Игорь Мелихов 
— ни одного из чиновников племенных властей Киргизии не волнует. Практически сразу же открывается дело о банкротстве 
вполне преуспевающего ОсОО «Ривьера» — то есть идет абсолютно ничем не прикрытый рейдерский захват русского 
бизнеса. Заметим, что схема была до омерзения простой — Мелихов на подставных лиц оформлял несуществующие долги 
— а потом от имени этих лиц подавал иск о банкротстве. 

Благодаря усилиям адвокатов Пороскуна и Сиротиной разгром удалось отсрочить почти на два года — но осенью 
2007-го ОсОО «Ривьера» было признано банкротом, 24-го октября управляющего хозяйственной частью «Утеса» насильно 
заставили подписать бумаги, передающие управление пансионатом в ведение Финансовой полиции. 

Фактически, преуспевающий бизнес был захвачен у «пришлых» русских при помощи одноплеменного предателя — 
и преподнесен на тарелочке… Да-да, «принцу» — Максиму Бакиеву, сыну Курманбека Бакиева, самому богатому человеку в 
Киргизии, захватившему описанным выше способом практически все пансионаты на Иссык-Куле и сделавшего бывшую 
всесоюзную здравницу по сути своим дачным прудом. 

А что Пороскун и Сиротина? Первый был арестован при въезде из Казахстана в Киргизию под смехотворным 
предлогом  попытки  бегства  из  страны (!),  Сиротина,  находившаяся  под  домашним арестом,  после  проведения  пресс-
конференции  была  подвергнута  неслыханному  давлению  со  стороны  силовиков.  В  киргизских  СМИ  была  развернута 
кампания  по  дискредитации  русских  предпринимателей  в  худших  советсвих  традициях  —  онлайн-издания  запестрели 
заголовками «В Киргизии поймана мошенница — преступный гений», «Жадность фрайера сгубила» — в которых изящным 
образом вся ситуация была перевернута с ног на голову. 

Тем временем российский  партнер  Пороскуна  и  Сиротиной,  Юрий Элькин  пытался  повлиять  на  ситуацию из 
Москвы. Он написал слезное обращение к печально известному народному депутату Виктору Алкснису — и получил на руки 
стандарное  обращение  к  Генпрокурору  Киргизии  Эльмурзе  Сатыбалдиеву  —  мол,  отдельные  представители 
правоохранительных  органов  Киргизии  выдавливают  из  республики  российских  инвесторов  и  бизнесменов.  Стоит  ли 
удивляться тому, что эта бумага, датированная 16 ноября, была проигнорирована племенными властями — какое им дело 
до какого-то российского депутата, которому и депутатствовать-то осталось меньше месяца. Заметим, что столь любящий 
полказывать  себя  патриотом  и  защитником  русских,  Алкснис  в  своем  интернет-блоге  не  написал  об  этом  деле  НИ 
ЕДИНОГО СЛОВА. Элькин со своими надеждами и Сиротина, показывавшая на пресс-конференции обращение к Алкснису 
— по сути, оказались брошены на произвол судьбы.

События последних дней выглядят еще более плачевно — 27 ноября попавшую в больницу Наталью Сиротину 
силовики во главе со следователем Иманалиевым увезли в изолятор, несмотря на категорический запрет врачей. 

Как  пишет  мать  Сиротиной  —  «Иманалиев,  воспользовавшись  отсутствием  врачей,  приказал  оперативникам 
забрать мою дочь, которая упала в обморок и была без сознания. Они схватили её за руки и за ноги, и поволокли её, 
несмотря  на  то,  что  она  была  раздетая,  в  одном  халате.  Я  и  несколько  больных  пытались  заступиться  за  неё,  но 
оперативники закрыли дверь и не дали нам догнать их». 

Не  погнушались  киргизы и самыми мерзкими методами — у  родителей  Сиротиной  — российских  граждан  — 
силовики  пытались  отобрать  пятилетнего  внука  Данилу  «для  помещения  в  детский  дом»  под  тем  предлогом,  что  его 
родители находятся в заключении.
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Было  бы  ещё  понятно,  если  б  речь  шла  о  бомжах  или  алкоголиках.  Но  отец  Сиротиной  — вице-президент 
переходящего в скором времени под российское управление Бишкекского машиностроительного завода! 

Что дальше? 
16 декабря в Киргизии состоятся выборы разогнанного Бакиевым Жогорку Кенеша — Законодательного собрания. 

Формально  —  демократия,  законность  и  порядок.  Формально  —  лояльность  могущественному  северному  соседу, 
регулярные улыбки и реверансы в сторону Кремля. На деле — уничтожение русских, готовых вкладывать силы и средства в 
развитие страны, которой еще долго надо бороться за звание «развивающейся». 

Поднять голос в защиту наших соотечественников, наших братьев и сестер на Юге — вопрос совести. Нашей 
совести и совести нашей власти. Пока мы молчим здесь — нас убивают там. Под ярким синим небом Иссык-Куля.

«Русский должен быть на уровне с украинским…»
  27 декабря 2007 года, в ходе пресс-конференции по итогам 2007 года Президент Украины Виктор Ющенко  

выступил против придания русскому языку статуса второго государственного на территории страны. 
Народный  депутат  от  Партии  регионов  Юрий  Мирошниченко  пояснил  ИМК  (“ИнтерМедиа  консалтинг”)  

позицию партии относительно вопроса о статусе русского языка в Украине
28.12.2007, http://www.rdu.org.ua/

“Партия регионов  исполняет  свою программу.  И мы соответственно  нашей программе будем действовать.  На 
сегодняшний день  в  Верховной  Раде  зарегистрирован  ряд  законопроектов,  касающихся  применения  русского  языка,  в 
частности, и в системе судопроизводства, и в других сферах жизни общества”, - отметил он.

Комментируя вчерашнее заявление Президента Виктора Ющенко и премьера Юлии Тимошенко о том, что они не 
поддерживают  придание  государственного  статуса  русскому  языку,  Юрий  Мирошниченко  подчеркнул:  “Мы  уважаем, 
конечно, и Президента, и премьера, их мнение, но это только их мнение, а не всех граждан Украины. Большое количество 
граждан убеждено, что однозначно зафиксировано и в социологических опросах, что русский язык должен быть на уровне с 
украинским – государственным”.

“Мы  сейчас  фактически  делаем  все,  что  можно  сделать,  не  имея  300  голосов  в  парламенте  для  внесения 
соответствующих изменений в Конституцию. А именно -  через принятие ряда законов, через возможность применить в 
определенных  сферах  жизни,  имею  в  первую  очередь  применение  в  сфере  государственной  службы,  использования 
русского языка. И мы будем настаивать на том, чтобы Хартия региональных языков, которая была ратифицирована в 
Украине,  была  как  можно  больше  применена.  Это  правовой  акт,  который  действует  на  территории  Украины  и 
соответственно должен быть использован”, - также сообщил политик.

Он также напомнил, что в этом году Партия регионов инициировала проведение Всеукраинского референдума 
относительно статуса русского языка в стране и собрала 5 млн. подписей граждан Украины в поддержку данного вопроса.

“Мы опираемся на мнение граждан, я не знаю, на какое мнение опираются Президент и премьер-министр. Мы 
принципиально будем защищать интересы граждан”, - резюмировал собеседник ИМК.

27 сентября 2007 года Партия регионов сдала в Центризбирком Украины 5 млн. подписей граждан в поддержку 
проведения всеукраинского  референдума,  на  который предлагается  вынести  три  вопроса:  о  статусе  русского  языка,  о 
внеблоковом статусе Украины и об избрании глав районных и областных администраций гражданами. 

В Азербайджане с телеэфира снимаются русскоязычные передачи
7.01.2008, http: kavkaz-uzel.ru

Рафаэль Гасанов
В Азербайджане  телекомпании снимают  с  эфира  передачи  на  русском языке.  Руководство  телеканала  Space 

именно поэтому отказалось от трансляций русскоязычной передачи "Что? Где? Когда?".
В  телекомпании  корреспонденту  "Кавказского  узла"  сообщили,  что  это  решение  связано  с  указанием 

Национального телерадио совета (НСТР) телекомпаниям отказаться от передач на иностранных языках. Выяснилось, что 
другие телекомпании также отказались от трансляции русскоязычных передач.

По неофициальной информации, глава НТРС Нушираван Магеррамли обратился к  руководству телеканалов с 
требованием закрыть передачи на русском и других иностранных языках. По утверждению НТРС, необходимость этого 
следует из законодательства Азербайджана.

Как уже сообщал "Кавказский узел", решением Национального телерадиосовета Азербайджана (НСТР) с 1 января 
на территории страны прекращено вещание российского телеканала РТР-Планета. НСТР может снова пересмотреть свое 
решение, если российская сторона примет условия Азербайджана по взаимному вещанию каналов на территории стран. 

Об авторе: Рафаэль Гасанов, корреспондент "Кавказского узла"

Туркменистану не хватает газа
08.01.2008, http://www.chrono-tm.org

О  том,  что  в  Туркменистане  гражданам  предоставляется  беспрецедентная 
социальная услуга – бесплатный газ для бытового пользования, знает почти весь мир. 

Но мало кому известно, что во многих населенных пунктах страны жители не могут 
пользоваться этим национальным достоянием, особенно в зимнее время. 

Большинство сельчан, в эти морозные месяцы испытывают огромные трудности, 
не  получая  газа.  Сейчас,  когда  температура  воздуха  опускается  по  ночам до  минус  30 
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градусов Цельсия, в селах Ахалского, Марыйского, Лебапского, Дашогузского велаятов жители вынуждены пользоваться 
старинным средством отопления –  саксаулом,  растущим в песках Каракумов.  Кстати,  растение,  включенное в Красную 
книгу. Но, в условиях отсутствия источника тепла для обогрева жилищ и приготовления пищи, сельским жителям не до 
охраны природы.

Особенно обидно оставаться без газа жителям Марыйского велаята, ведь именно в этом регионе добывается 
львиная доля туркменского газа.

«Нельзя сказать, что он совсем не доходит», -  делится проблемой житель Векильбазарского этрапа, -  «спичку 
зажжешь, газ загорается, но вскипятить воду в чайнике на таком огоньке удается через час-полтора». 

Недавнее прекращение поставок голубого топлива в соседний Иран, ситуацию с дефицитом газа в Туркменистане 
не улучшило.

Более того,  со вчерашнего дня начались перебои с газо-  и электроснабжением (все электростанции в стране 
работают на газе) в столице страны Ашхабаде.

Права человека
В интересах человека, общества, государства 
Очередное заседание Межведомственной комиссии по обеспечению выполнения международных обязательств  

Туркменистана в области прав человека состоялось 5 января с.г. в туркменской столице. 
05.01.2008 http://www.turkmenistan.gov

Государственное информационное агентство Туркменистана 
(TDH) 

Как  известно,  придавая  приоритетное  значение  гуманизации  национального  законодательства,  его 
совершенствованию в условиях реализации коренных реформ во всех сферах жизни государства, в том числе в области 
международного  сотрудничества,  Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов  образовал  эту  комиссию 
несколько месяцев назад, приняв соответствующее Постановление. 

Сегодня, в ходе заседания комиссии, которое состоялось в Туркменском национальном институте демократии и 
прав человека при Президенте Туркменистана, были оглашены первые итоги ее деятельности, определены дальнейшие 
шаги  по  выполнению  задач,  поставленных  перед  этой  структурой  главой  государства.  Как  подчеркнул  председатель 
комиссии, заместитель главы правительства, министр иностранных дел Р.Мередов, за истекший период работа комиссии 
была  сконцентрирована  на  таких  направлениях,  как  мониторинг  национального  законодательства  и  выработка 
рекомендаций  по  его  соответствию  международным  нормам  в  области  прав  человека,  в  частности,  международным 
конвенциям,  участником  которых  выступает  Туркменистан.  Отмечалась  актуальность  этой  проблематики  в  свете  тех 
принципиальных  оценок  и  выводов,  которые прозвучали в  выступлении Президента  Гурбангулы Бердымухамедова  на 
состоявшемся  в  конце  минувшего  года  первом  заседании  Государственной  комиссии  по  совершенствованию 
законодательства Туркменистана. 

В  ходе  заседания  члены  Межведомственной  комиссии,  куда  вошли  представители  Меджлиса,  ведущих 
министерств,  общественных  организаций,  Туркменского  национального  института  демократии  и  прав  человека  при 
Президенте  Туркменистана,  согласовали  пакет  предложений  и  рекомендаций  по  совершенствованию  действующих  и 
разработке новых законопроектов и нормативных актов, вытекающих из международных обязательств Туркменистана и 
регламентирующих  политику  государства  в  различных  сферах  общественной  жизни.  Собравшиеся  обосновали 
необходимость  принятия  новых  Семейного,  Гражданского  процессуального,  Жилищного,  Уголовно-исполнительного 
кодексов,  а  также  разработки  других  законопроектов,  в  том  числе  регулирующих  и  стимулирующих  экономическую 
деятельность. 

В  рамках  состоявшегося  обсуждения  подчеркивалась  важность  дальнейшего  расширения  сотрудничества 
комиссии  с  международными экспертами и ведущими международными структурами,  в  первую очередь,  Организацией 
Объединенных Наций.  Как  отмечалось,  являясь  полноправным членом ООН,  Туркменистан  присоединился  к  более  90 
основным конвенциям и другим международным документам, и сегодня последовательно предпринимает конкретные шаги 
по реализации положений этих международно-правовых актов. 

В  соответствии  с  утвержденной  повесткой  дня  заседания  было  принято  решение  о  внесении  корректив  и 
дополнений  в  ранее  утвержденный  план  подготовки  национальных  докладов  о  выполнении  Туркменистаном 
международных обязательств в области прав человека и Долгосрочный план деятельности комиссии. В частности, при 
единодушной поддержке собравшихся принят перечень мероприятий, посвященных предстоящему празднованию 60-летия 
Всеобщей  декларации  прав  человека.  Утверждено  также  Положение  о  рабочей  группе  экспертов  Межведомственной 
комиссии. 

Газету на сдачу
3.12.2007, http://www.chrono-tm.org

Постановление президента о возобновлении подписки на российские СМИ относится 
только к министерствам и ведомствам. А граждане, как и при Туркменбаши, лишены права на 
получение иностранной прессы.
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В  тоже  время  населению  усиленно  навязываются  местные  периодические  издания,  которые  практически  не 
востребованы из-за своего однотипного и малоинтересного содержания.

Сколько не ругал Бердымухамедов своих подчиненных, содержание газет и журналов оставляет желать много 
лучшего, и их тиражи ничтожно малы. С другой стороны, как же выполнить пожелание президента, как изменить политику 
СМИ, когда необходимо по-прежнему хвалить власть и не замечать недостатков?

Тем не менее, надо выкручиваться и увеличивать тиражи.  Уже много лет  действует  практика принудительной 
подписки на всю издающуюся в стране печатную продукцию. У всех, кто где-то работает и получает зарплату, удерживается 
определенная  сумма  за  подписку  на  определенное  количество  печатных  изданий.  Нередко  одна  семья  получает  три 
экземпляра «Нейтрального Туркменистана» (газета) и два «Гурбансолтан-эдже» (женский журнал),  из чего следует, что 
несколько членов семьи работают, причем на разных предприятиях.

Но инициативные люди из «Туркменпочта» (бывшая Союзпечать), и минсвязи реагируя на критику президента, 
придумывают новые способы распространения своей невостребованной продукции. Теперь, в кассах «Туркменпочта» при 
оплате телефонных переговоров или за другие услуги связи, вместо сдачи плательщик получает газеты. Например, вместо 
500 манат дают одну газету «Нейтральный Туркменистан» (такова стоимость одного экземпляра), если ваша сдача 1000 
манат, получите два «Нейтральных Туркменистана».

Можно конечно еще и продавцов магазинов заставить заворачивать продукты в газеты и брать с покупателей 
плату за упаковку (500 манат за каждую), и таким образом увеличивать тиражи туркменских газет. Но если цель издателей в 
том,  чтобы  их  продукцию  покупали  чтобы  читать,  очевидно,  нужен  другой  подход.  Такой,  который  принят  во  всем 
цивилизованном мире.

А у нас пока все издания являются государственными - и соответственно восхваляют власть на все лады – но 
платить за это удовольствие властей, вынуждены жители страны.

Миграция Демография Гражданство
Миграционный прирост
В 2007 г. в Россию приехало на 58,3% больше мигрантов из стран СНГ по сравнению с 2006 г.

  27.12.2007, www.regnum.ru/news
По данным Росстата, за январь-октябрь 2007 г. число мигрантов внутри России увеличилось на 66,0 тыс. человек, 

или на 4,2% по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года.
Миграционный  прирост  населения  России  увеличился  на  93,1  тыс.  человек,  или  на  87,9%,  что  произошло  в 

результате возросшего числа зарегистрированных по месту жительства прибывших в Российскую Федерацию (на 87,8 тыс. 
человек, или на 57,9%), в том числе за счет иммигрантов из государств-участников СНГ - на 84,1 тыс. человек, или на 
58,3%.

Наряду с этим отмечено сокращение числа выбывших за пределы России на 5,4 тыс. человек, или на 11,8%, в том 
числе в страны дальнего зарубежья - на 2,2 тыс. человек, или на 14,1%.

В январе-октябре  2007г.  было отмечено  увеличение  миграционного  прироста  в  обмене  населением со  всеми 
государствами-участниками СНГ.

Квота или работа? 
В 2008 году Россия намерена принять около 2 млн. трудовых мигрантов из-за рубежа, передает "Интерфакс".  

Это в три раза меньше, чем в 2007 году. Такие данные агентству сообщили в Федеральной миграционной службе (ФМС)  
РФ.

12:14 02.01.2008, http://www.newsru.com
Сокращение  обусловлено тем,  что большинство приезжих стремятся в  столицы,  где заработки выше.  Однако 

Москва и Петербург не готовы принять всех желающих. Так, квота для столицы сокращена в шесть раз.
В 2007 году правительство установило квоту в 308 тыс. человек по привлечению трудовых мигрантов из стран, с 

которыми Россия имеет визовые отношения. Кроме того, в 2007 году на работу в Россию было разрешено приехать 6 млн. 
представителей СНГ - в безвизовом порядке.

"В 2008 году квоты будут определяться с учетом 14 профессиональных категорий. На квоту в 2 млн. человек мы 
вышли коллегиально. При этом сохраняется 30-процентный резерв на привлечение дополнительной иностранной трудовой 
силы, если будет какая-то нехватка", - сообщал в декабре директор ФМС России Константин Ромодановский.

Ромодановский  утверждал  тогда,  что  квоты  будут  определяться  с  учетом  профессиональных  категорий. 
Специалисты с Ромодановским согласны, однако бизнес-сообщество болезненно реагирует на административное урезание 
рынка труда, считая его экономически необоснованным.

Бизнесмены,  однако,  сразу  предположили,  что эти  меры приведут  к  росту  коррупции.  Представители бизнес-
сообщества,  и  особенно  тех  отраслей,  где  труд  мигрантов  наиболее  востребован,  весьма  критически  восприняли 
сообщение об урезании и конкретизации квот.

Так же, как и в Москве, собирающейся за счет сугубо административных мер сократить квоту на иностранцев в 
2008 году в два с лишним раза, оппонентами власти выступают "профсоюзы" предпринимателей средней руки.

Сокращение квоты на иностранцев до 2 млн, как писала, комментируя заявление директора ФМС газета "Время 
новостей", не слишком согласуется со стратегией самой ФМС, направленной на вывод гастарбайтеров из тени методами 
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как высоких штрафов и угроз депортации, так и перехода к уведомительной системе регистрации мигрантов. Как признавал 
Ромодановский, в 2007 году на учет в России поставлено 7 млн 300 тыс. иностранцев.

За разрешением на работу обратились далеко не все, а лишь 2,3 млн человек. Но и эта цифра уже превышает 
квоту  следующего  года.  А  ведь  легализация  гастарбайтеров  идет  весьма  быстрыми  темпами.  В  2006  году,  как  с 
удовлетворением сравнил Ромодановский, было выдано лишь 600 тыс. разрешений на работу.

В принципе ФМС и правительство оставляют себе свободу для маневра на трудовом рынке. Несмотря на общую 
цифру в 2 млн, ФМС предусмотрела 30-процентный резерв на привлечение дополнительной иностранной трудовой силы, 
если возникнет нехватка рабочей силы.

Правда, для всех приезжих сохранится запрет торговать на рынках и работать продавцами в торговой сети (этот 
запрет был введен как раз новым миграционным законодательством, о котором говорил глава ФМС). "Квота нулевая", - 
отрезал генерал-полковник.

Специалисты с выводами Ромодановского  согласились.  "Успехи действительно есть,  многие мигранты теперь 
регистрируются. Благодаря этому они находятся под контролем властей, да и сами подвергаются меньшему риску. Кроме 
того,  они  быстрее  адаптируются.  Правда,  это  уже  не  дело  ФМС,  а  занятие  общественных  организаций  и  культурных 
обществ,  которые раньше мало обращали на это  внимание,  а  теперь  активизировались",  -  сказал директор  Института 
этнологии и антропологии им.  Н.Н.  Миклухо-Маклая РАН,  член Общественной палаты Валерий Тишков.  Единственным 
недостатком, по мнению Тишкова, является тон, в котором в обществе по-прежнему освещаются проблемы мигрантов. "В 
газетах и на телевидении больше рассказывали о том, какие они все преступники и злодеи, хотя это далеко не так",  -  
считает Тишков.

При  этом  число  нелегальных  мигрантов  точно  подсчитать  не  может  даже  глава  профильного  ведомства. 
"Абсолютных цифр по нелегальным мигрантам нет: на то они и нелегальные, о них официально никто ничего не знает. 
Раньше мы называли оценочные цифры, примерно 10-15 млн человек. Сейчас я могу сказать, что мы примерно в два раза 
сократили этот показатель", - заявлял Ромодановский в декабре.

В октябре он же сообщал, что с начала 2007 года сумма штрафов, заплаченных работодателями за незаконное 
использование труда нелегальных мигрантов, составила более 3 млрд рублей.

В России трудится большое количество мигрантов из стран ближнего зарубежья. В частности, трудовые мигранты 
из Таджикистана, Киргизии и Молдавии, работающие в России, переводят на родину средства, которые превышают 30% 
ВВП этих государств СНГ.

Также в 2007 году представители МВД РФ утверждали, что наметилась четкая тенденция снижения преступлений 
уголовного  характера  и  административных  правонарушений,  совершенных  мигрантами.  Вместе  с  тем  увеличилось 
количество преступлений в отношении самих иностранных граждан, работающих в России.

Вместе с  тем,  по данным международных организаций,  Россия является европейским лидером по количеству 
трудовых мигрантов, работающих в других странах - 48% от всего количества европейских мигрантов приходится на долю 
России.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
В Берлине прошел круглый стол по соотечественникам

 18.12.07, http://www.russkie.org
 15-16 декабря в Берлине прошел круглый стол по теме "Государственная программа по оказанию содействия 

добровольному  переселению  соотечественников  в  Российскую  Федерацию:  проблемы  информационного  обеспечения", 
сообщает  Департамент  информации  и  печати  МИД  РФ.  В  работе  круглого  стола  приняли  участие  представители 
организаций соотчественников из стран Европы и российских ведомств - Администрации Президента России, Министерства 
иностранных дел, Федеральной миграционной службы, Роскомтруда и Института социологии РАН.

Зарубежные участники обсуждения высказались за скорейший запуск специализированного Интернет-портала и 
печатных изданий для соотечественников, которые наряду с Официальным информационным пакетом составят основу 
информационной  работы  по  Государственной  программе.  Представители  организаций  соотечественников  предложили 
продолжить  практику  презентации  за  рубежом  региональных  программ  и  проведения  круглых  столов  по  наиболее 
актуальным  аспектам  реализации  программы,  высказались  за  активное  использование  потенциала  информационных 
ресурсов организаций соотечественников и зарубежных русскоязычных СМИ. 

Следующий круглый стол по той же проблематике состоится 20-21 декабря в столице Азербайджана г. Баку с 
участием  представителей  организаций  соотечественников  из  стран  Прибалтики,  Закавказья,  Украины,  Белоруссии  и 
Молдавии. 

Путь – только в Россию... 
Как в Калининградской области обустраивают мигрантов-соотечественников

 6.12. 2007, http://www.russians.kz
Анна Петросова

Поселок  Северный –  первый центр  временного  размещения  в  Калининградской  области,  куда 
переезжают  соотечественники,  участники  программы  по  оказанию  содействия  добовольному 
переселению в Россию. 
Программа начала реализовываться в этом году. По данным Федеральной миграционной службы, 
число желающих переехать в страну составляет сегодня приблизительно 6 миллионов человек. 
Для адаптации переселенцев организовываются центры временного размещения, где мигранты 

могут бесплатно жить в течение шести месяцев. А за это время решить свой жилищный вопрос, определиться с местом 
работы. 

Соотечественников  поддерживают  материально.  В  частности,  в  Калининградской  области  переселенцам 
компенсируют расходы на переезд и провоз личного имущества; выдают единовременное пособие на обустройство – 60 
тысяч рублей участнику программы и по 20 тысяч членам его семьи; пособие по единовременной нетрудоспособности в 
размере 50% от прожиточного минимума, но сроком не более чем на 6 месяцев. Соотечественник может рассчитывать и на 
компенсационный пакет участника программы, куда входят услуги государственных и муниципальных детсадов, лечебных и 
образовательных учреждений, службы занятости, социальное обслуживание. 

Участниками  программы  могут  стать  граждане  бывшего  СССР,  проживающие  в  иностранных  государствах, 
воспитанные в традициях российской культуры и владеющие русским языком.

Как  рассказал  министр  по  развитию  территорий  и  взаимодействию  с  органами  местного  самоуправления 
Калининградской области Михаил Плюхнин, на результаты анкетирования также «влияет мнение компетентных органов», 
которые действуют согласно критериям безопасности для страны. 

Центр  Северный  располагается  на  базе  военной  части.  Казармы  сохранились  еще  от  немцев.  Небольшая 
модернизация и капремонт превратили их в хорошие общежития. Для их благоустройства делается все возможное. 

Впрочем, несмотря на чистые, меблированные помещения, проблем в Северном хватает. В частности, необходим 
детский сад, он еще только планируется, равно как и фельдшерско-акушерский пункт, столовая, почта и банный комплекс. 
Пока мигранты получают необходимую врачебную помощь на медицинском пункте поселка Южный и в районной больнице, 
которая находится в двух километрах от Северного. 

Центр  рассчитан на  246  человек.  Сейчас  здесь  зарегистрировано  26  семей  (63  человека).  Приехали  люди в 
основном из стран ближнего зарубежья (однако, поступают анкеты и из Германии, Израиля, Португалии, США и Польши). 

61-летняя Любовь Манукян прибыла из Армении вместе с сыном, невесткой и двумя внучками. Последние 19 лет 
семья Манукян ютилась в вагончике, куда они заселились после землетрясения в 1988 году. Вот что рассказала Любовь 
Тимофеевна:  «Мы были  согласны ехать  в  любую  точку  России.  В  Армении  я  не  получала  пенсию,  так  как  являлась 
гражданкой  России,  и  теперь  доказываю,  что  раньше  была  Ярославцева.  Нам  повезло,  что  мы  с  сыном  работали  в 
консульском комплексе. Что могли - продали, собрали деньги на билет и приехали сюда. И очень довольны. Нам и мебель 
всю предоставили. А, душ! Как мы мечтали об этом душе! Печку топили и из тазиков обливались». 

Нина Фейхтан вместе с мужем (немцем по национальности) и двумя детьми приехали в Калининградскую область 
из  Алма-Аты и  не  жалеют  об  этом.  «В  Казахстане  нет  у  нас  будущего,  путь  был только  в  Россию,  кстати,  муж даже 
отказался переехать к родителям в Германию, обрусел. Мы уже месяц живем в центре, нас приняли как родных: дали все - 
от вилки и ложки до шкафов и кроватей», - радостно делилась с корреспондентом «Столетия» 36-летняя Нина. 
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Соотечественники настроены оптимистично.  Часть из  них уже решила свой квартирный вопрос,  взяв жилье в 
ипотеку. Зачастую чужие друг другу люди сбрасываются деньгами, сообща покупают квартиру и заселяются в нее.

К тому же, чиновники ведут переговоры с банками по поводу снижения ипотечного процента. 
Имеется  ряд  соглашений  с  компаниями-застройщиками  жилья,  которые  готовы  предоставить  участникам 

Программы скидки на приобретение квартир под довольно щадящий процент - от 11,5% до 14,5% годовых в рублях. 
В общем, в Калининградской области для соотечественников - зеленый свет. И не мудрено: область в силу своей 

территориальной оторванности от российского рынка заинтересована в притоке квалифицированной рабочей силы. И так 
приходится привлекать около 10 тысяч иностранцев в год. 

В  планах  калининградского  правительства  предусмотрено  создание  еще  нескольких  центров  временного 
размещения  по  всей  области,  так  как  область  рассчитывает  на  переселение  300  тысяч  русскоязычных  жителей 
иностранных государств. 

Губернатор края Георгий Босс в  беседе с корреспондентом «Столетия» подчеркнул: «Область со всех сторон 
окружена  границами.  Экономически  имеет  реальные  барьеры.  Рано  или  поздно  они  будут  полностью  сняты.  Процесс 
миграции станет естественным. И если мы не будем иметь среднеевропейскую плотность населения, то нас ассимилируют 
другие  народы.  Другие  страны,  которые  проводили  миграционные  программы,  –  стимулировали,  таким  образом, 
экономический рост. Ведь приезжают, как правило, люди экономически активные, способные принимать самостоятельные 
решения. Это тот счастливый случай, когда мы найдем друг друга».

В сибирскую ссылку по собственному желанию
Соотечественники по-прежнему не рвутся переселяться в Россию. Почему?

13:51 14.12.2007, http://www.centrasia.ru
Любовь Рак

Объявленная  год  назад  российскими  властями  программа  по  возвращению  соотечественников  не  принесла 
ожидаемого результата: интерес, как региональных властей, так и людей к возвращению на историческую родину, оказался 
незначительным.

Государственной  программой  было  предусмотрено,  дать  возможность  вернуться  на  родину  из  дальнего  и 
ближнего зарубежья 300 тысячам человек. Причем, 50 тысяч - в нынешнем году, а 100 и 150 тысяч - в 2008 и 2009 годах 
соответственно. Под проект было выделено из государственного бюджета 4,5 миллиарда рублей, к тому же использовались 
средства регионов, участвующих в программе. Но на сегодняшний день израсходовано 252,3 миллиона рублей. И что же? 
Русские  переселенцы  не  слишком  спешат  вернуться  в  страну.  В  2007  году  в  Россию  перебралось  всего...  400 
соотечественников. Хотя, как известно, с просьбой о переезде на историческую родину в наши посольства за рубежом 
обратились около 35 тысяч человек.

По мнению Вадима Густова, главы Комитета Совета Федерации по делам СНГ, переселенцы не слишком спешат 
вернуться в страну, так  как до сих пор остаются недоработанными ряд жизненно важных для них вопросов. Основной 
проблемой является обеспечение новоселов жильем, поскольку, как правило, с работой, притом, высокооплачиваемой, в 
России определиться несложно. Кроме того,  незавершенность процесса нормативно-правового обеспечения,  отсутствие 
координации между ведомствами и субъектами Федерации и отсутствие у работодателей дополнительной мотивации для 
приема  на  работу  соотечественников,  мешают  нормальному  развитию  программы.  Густов  отметил,  что  из  стран 
постсоветского пространства речь может идти о немногочисленной группе духоборов в Грузии, русских в Азербайджане, 
Казахстане, Киргизии и Таджикистане.

- До сих пор в регионах недостаточно заинтересованны в приеме переселенцев, - считает Вадим Густов. - Ставка 
по-прежнему делается на временных трудовых мигрантов. 14 субъектов страны отказались от участия в программе, а в 
Санкт-Петербурге и Москве действуют особые условия,  которые предусматривают поселение репатриантов в соседних 
регионах.

По словам сенатора, в 2008 году государственная программа переселения соотечественников, проживающих за 
рубежом, будет действовать уже в 59 российских регионах. Густов предложил внести поправки в Налоговый кодекс, чтобы 
переселенцы на новом месте жительства сразу платили подоходный налог по ставке, установленной для граждан России, - 
13 процентов, а не треть заработка.

Из вновь прибывших "Труд" выбрал Валентина Напалкова, обосновавшегося в поселке Мингуль Сухобузимского 
района, что в Красноярском крае. Здесь, кстати, до конца 2009 года готовы принять больше 9 тысяч иммигрантов. Родина, 
как оказалось, встретила Валентина Анатольевича неласково.

Родом Напалков из Кемеровской области, однако долгие годы прожил в маленьком тихом украинском городке 
Белгороде Днестровском под Одессой. Место теплое, уютное, но Валентина Анатольевича мучительно тянуло в Россию.

- Я точно знал, что вернусь, - говорит он. - Да, здесь все придется начинать с нуля, да, будет тяжело. Но голова на 
плечах,  должен  справиться.  Украина  научила  меня  выживать.  Привык  браться  там  за  любую  работу,  одновременно 
трудиться в двух-трех местах.

Мингуль  -  не  Черноморье,  снегу  тут  намело  по  колено.  Сибирский  деревенский  уклад  сильно  отличается  от 
курортного бытия. И условия жизни в разных странах сложно сравнивать. Если плясать от доллара, заработная плата на 
Украине куда ниже. Если от реальных цен, выходит примерно один в один.

На  родине  Валентин  Анатольевич  устроился  инженером  контрольно-измерительных  приборов  на  местный 
молочный завод, получает 12 тысяч рублей.

Согласно программе, переселенцы из-за рубежа получают подъемные. В Красноярском крае это 40 тысяч рублей 
и по 15 тысяч - для членов его семьи. Кроме того, им оплачивают дорогу и провоз 10 тонн багажа. Главная проблема, 
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естественно, жилье. Выделение квартир за государственный счет программа не предусматривает. В лучшем случае могут 
предоставить временное жилище. А затем посодействовать в покупке дома на льготных основаниях.

Валентин Напалков пока просто снимает комнату. Как только получит российское гражданство, собирается купить 
сельский дом,  а для этого взять льготный кредит.  Надолго увязать в долгах ему не хочется,  поэтому будет выбирать 
варианты на рынке вторичного жилья, а затем доводить деревенскую избу до ума.

-  Цены в сибирской глубинке на вторичное жилье божеские -  объясняет глава Сухобузимского района Виктор 
Влиско. - За 500 тысяч можно купить приличную трехкомнатную квартиру. Есть возможность выделить льготный кредит и за 
счет муниципалитета гасить процентные ставки. Существует и другой вариант: люди могут купить земельный участок и 
построить дом самостоятельно. Участок для нужных специалистов мы готовы продать за 10 - 15 тысяч (на рынке он стоит 
порядка  300  тысяч).  А  в  Красноярском  крае  таких  специалистов  ждут  с  нетерпением.  Здесь  сейчас  -  настоящий 
строительный бум,  возводятся крупнейшие объекты,  в  том числе  Богучанская ГЭС,  алюминиевый завод,  целлюлозно-
бумажный  комбинат.  Кадровый  голод  испытывают  и  другие  отрасли:  сельское  хозяйство,  промышленность, 
здравоохранение, образование, культура. Сегодня в регионе имеются 15 тысяч вакантных мест, в ближайшее время, в 
связи с введением крупных инвестиционных проектов, это число вырастет до 45 тысяч.

Летом Сибирь намерены посетить и остальные домочадцы Напалкова. Насильно тянуть сюда он никого не будет. 
Хорошую квартиру под Одессой решил оставить в наследство детям. Сам из своего Мингуля уже не уедет.

Но не все так гладко. Портит кровь бесконечная волокита, нескончаемое число бумаг, которое требуется оформить 
для  переезда.  Чтобы  уехать  с  Украины,  ему  потребовался  год.  Документы,  справки  приходилось  переоформлять  по 
несколько раз.  Многие бумаги необходимо было переводить -  то с  украинского,  то  даже с английского.  А затем вновь 
заверять их у нотариуса.

В Мингуле у Напалкова хлопот пока не стало меньше - оформляет российское гражданство, все выходные на это 
убивает. Хотя по программе переселения, как официально заявляется, гражданство устанавливается по упрощенной схеме 
- в течение двух-трех месяцев, а не семи-восьми и больше, как обычно.

- Все это я как-нибудь переживу, - улыбается Валентин Анатольевич, - терпения хватит. Хочу обратиться к тем, кто 
родился в России, знает ее изнутри, но живет за рубежом. Не бойтесь переезда! Здесь очень нужны ваши рабочие руки и 
умные головы.

Об авторе: Любовь Рак, соб. корр. "Труда"
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12 декабря. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров в интервью телерадиовещательной корпорации Би-би-

си заявил, что Россия не хочет продавать газ транзитом через страны, которые будут его воровать или просто не платить за 
него.  Лавров  подчеркнул,  что  до сих  пор ответственность  за нарушение графика и объемов  российских поставок  газа 
лежала на странах, осуществляющих транзит. «С Украиной были подписаны контракты на определенных условиях, которые 
нарушила Украина. То же произошло с Белоруссией. В обоих случаях мы не нарушили ни одного своего обязательства в 
отношении как этих двух государств, так и западных стран», — сказал министр. В связи с этим Сергей Лавров считает, что 
добиваться  торговли  с  другими  странами  без  участия  посредников  -  это  законное  право  России,  а  стабильность  и 
бесперебойность транспортировки российского газа в западные страны зависит от того, сумеет ли Россия поставлять свои 
энергоносители без услуг стран-посредников. 

14  декабря.  Высший  государственный  совет  СГ  на  своем  заседании  в  Минске  утвердил  бюджет  Союзного 
государства  на  2008  год.  Предусмотрено  финансирование  38  программ,  подпрограмм  и  мероприятий.  Президенты 
Белоруссии и России Александр Лукашенко и Владимир Путин по итогам переговоров подписали совместное заявление.

14 декабря.  Национальный банк РБ объявил о том, что рассматривает возможность продажи акций госбанков 
инвесторам в 2008 году пакетами в 10%,15%, 20%. 

14 декабря. Президент РБ Александр Лукашенко подписал указ «О некоторых мерах государственной поддержки 
населения»,  который  закрепил  порядок  и  условия  предоставления  гражданам  государственной  поддержки  в  связи  с 
упорядочением социальных льгот в республике. Государственная поддержка населению теперь будет оказываться в форме 
адресной социальной помощи в виде ежемесячного и (или) единовременного социального пособия. Она будет выделяться 
на  приобретение  продуктов  питания,  лекарственных  средств,  технических  средств  социальной  реабилитации,  одежды, 
обуви,  проездных  билетов,  школьных  принадлежностей  и  на  другие  нужды  для  обеспечения  нормальной 
жизнедеятельности.  Гражданам  Белоруссии  будут  выделяться  безналичные  жилищные  субсидии  для  частичного 
возмещения платы за пользование жилыми помещениями, их техническое обслуживание, коммунальные услуги (горячее и 
холодное  водоснабжение,  канализация,  газ,  электрическая  и  тепловая  энергия,  пользование  лифтами,  вывоз  и 
обезвреживание твердых бытовых отходов) и отчислений на капитальный ремонт.

15 декабря. Цена на российский газ для Беларуси в первом квартале 2008 года составит 119 долларов США за 1 
тыс.  кубометров,  -  на  волнах  радиостанции  «Эхо  Москвы»  сообщил  официальный  представитель  «Газпрома»  Сергей 
Куприянов. 

16  декабря.  Новый  храм  Благовещенья  Пресвятой  Богородицы в  Боровлянах  под  Минском,  построенный  на 
пожертвования, освятил Патриарший Экзарх всея Беларуси, Митрополит Минский и Слуцкий Филарет, 

17 декабря. Министерство статистики и анализа РБ сообщило, что по состоянию на 1 декабря 2007 года запасы 
готовой продукции на складах промышленных предприятий Белоруссии с начала 2007 года увеличились в фактических 
ценах  на  34,7%  при  росте  индекса  цен  производителей  промышленной  продукции  за  данный  период  на  14,8%.. 
Соотношение запасов готовой продукции и среднемесячного объема производства в январе - ноябре 2007 года составило 
57,5%. Наибольшее соотношение запасов готовой продукции и среднемесячного объема производства сложилось в легкой 
промышленности - 134,4%. На 01.12.07 запасы льняных тканей превысили среднемесячный объем производства в 5,2 раза, 
шерстяных тканей - в 3,7 раза, чулочно-носочных изделий - в 2,6 раза, обуви - в 1,5 раза. 

17 декабря.  Палата представителей Национального собрания РБ приняла во втором чтении проект закона «О 
бюджете Республики Беларусь на 2008 год». Общая сумма доходов консолидированного бюджета на 2008 год (включая 
средства  ФСЗН)  прогнозируется  в  объеме  50,16  трлн.  белорусских  руб.,  или  на  уровне  44,5%  к  ВВП.  Доходы 
республиканского  бюджета  предусмотрены  в  размере  38,15  трлн.,  а  без  учета  средств  ФСЗН  -  26,14  трлн.  Расходы 
консолидированного бюджета прогнозируются в объеме 52,35 трлн., или 46,3% к ВВП, республиканского бюджета - 40,34 
трлн., из них расходы ФСЗН - 12 трлн. Дефицит республиканского бюджета на 2008 год составит 2,19 трлн. белорусских 
руб.,  или  1,9% к  ВВП.  Финансирование  дефицита  бюджета  предусматривается  в  законопроекте  за  счет  внутренних  и 
внешних источников.

17 декабря. Министр финансов Белоруссии Николай Корбут сообщил, что республика отработала все технические 
вопросы получения российского стабилизационного кредита. 

18 декабря. Перспективы военного сотрудничества между Азербайджаном и Белоруссией были обсуждены в Баку 
на переговорах между министром обороны Азербайджана ген.-полк. Сафаром Абиевым и министром обороны Белоруссии 
ген.-полк. Леонидом Мальцевым.

19  декабря.  Заместитель  министра  иностранных  дел  РБ  Валерий  Воронецкий  заявил,  что  МИД  Белоруссии 
ожидает от Европейской комиссии реакции на предложения белорусской стороны по либерализации визового режима с 
Евросоюзом. 

19 декабря. Широкий спектр вопросов белорусско-китайских отношений в политической, торгово-экономической, 
инвестиционной,  гуманитарной  сферах,  а  также  в  области  развития  договорно-правовой  базы  обсужден  в  ходе 
консультаций между министерствами иностранных дел РБ и КНР. В ходе встречи делегаций сторонами были отмечены 
взаимопонимание и эффективность взаимодействия по основным международным проблемам и вопросам двустороннего 
сотрудничества.
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20 декабря.  В  Москве Россия и Белоруссия заключили межправительственное соглашение  о предоставлении 
Минску стабилизационного кредита в размере 1,5 миллиарда долларов США. С российской стороны соглашение подписал 
вице-премьер, министр финансов России Алексей Кудрин, с белорусской - министр финансов Белоруссии Николай Корбут. 
Кредит предоставлен сроком на 15 лет с пятилетней отсрочкой платежей. Процентная ставка кредита определена по ставке 
Libor плюс 0,75% годовых. Алексей Кудрин после подписания документа подчеркнул, что «ставка кредита рыночная, но в то 
же время она учитывает сложившиеся взаимоотношения между Белоруссией и Россией в рамках Союзного государства».

20 декабря.  Подписаны учредительные документы по созданию в Венесуэле компании «МАЗВен» с участием 
Минского автозавода. 

20  декабря.  Первый  съезд  Республиканского  общественного  объединения  «Белая  Русь»  состоится  в  начале 
марта 2008 года, - сообщил руководитель объединения министр образования РБ Александр Радьков. 

21 декабря. Заместитель министра экономики РБ Олег Мельников сообщил о том, что досрочная продажа акций 
ОАО «Белтрансгаз» российскому  «Газпрому» не предусматривается. 

21 декабря. Министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов встретился в Минске с главой внешнеполитического 
ведомства Ирана Манучехром Моттаки.

21 декабря. Вопросы белорусско-российского сотрудничества в газовой сфере обсуждались 21 декабря в Москве 
на  встрече  первого  вице-премьера  Беларуси  Владимира  Семашко  с  главой  ОАО «Газпром» Алексеем Миллером.  Как 
сообщает БелаПАН со ссылкой на управление информации «Газпрома», «стороны подтвердили взаимную приверженность 
выполнению условий контракта между ОАО «Газпром» и ОАО «Белтрансгаз» от 31 декабря 2006 года на поставку и транзит 
газа в 2007—2011 годах». «Было отмечено, что цена газа «Газпрома» для Беларуси, согласно контрактной формуле цены, 
привязанной к ценам на нефтепродукты в Европе, в I квартале 2008 года составит 119 долларов», — отмечается в пресс-
релизе.

22 декабря. Вице-премьер РБ Иван Бамбиза заявил, что Белоруссия  рассчитывает на подписание соглашения с 
Россией об общих принципах сотрудничества в области производства и оборота сахара в первом квартале 2008 года. 

24 декабря. Белоруссия выбрала полностью установленную квоту по поставке сахара в Российскую Федерацию в 
объеме 180 тыс.т.

25 декабря. Белорусские католики впервые отметили Рождество Христово с красочным фейерверком, который 
был произведен в полночь в ознаменование начала праздника. Христиан Белоруссии, празднующих Рождество Христово в 
этот день, поздравил президент РБ Александр Лукашенко.

25 декабря.  Министерство статистики и анализа РБ сообщило, что в  январе -  октябре 2007 года Белоруссия 
экспортировала 12,4 млн. тонн нефтепродуктов. По сравнению с аналогичным периодом 2006 года это на 0,1% меньше. 
Основная  доля  поставок  пришлась  на  страны дальнего  зарубежья  -  11,9  млн.  тонн  (на  1% больше).  За  этот  период 
импортировано 16,4 млн. тонн нефти (на 7,4% меньше).

26 декабря. На заседании Совета министров Союзного государства Россия и Белоруссия согласовали балансы 
поставок важнейших видов продукции и топливно-энергетических ресурсов. Было рассмотрено 16 вопросов, в том числе 
прогноз социально-экономического развития Союзного государства на 2008 год и параметры прогноза до 2010-го.  Премьер-
министр России Виктор Зубков призвал активизировать деятельность по созданию единого экономического пространства и 
полноценного таможенного союза в рамках Союзного государства. Зубков призвал снять все препятствия, мешающие двум 
странам во взаимной торговле и кооперации. Российский премьер-министр заявил также, что Россия считает экономические 
санкции в отношении Белоруссии со стороны США политизированными и исходит из недопустимости подобных действий. 

26  декабря.  Стабилизационный  кредит  для  Белоруссии  в  размере  1,5  млрд.  долларов  США  был  переведен 
правительством России на счет министерства финансов республики в Национальном банке РБ.

27  декабря.  Национальный  банк  Беларуси  распространил  сообщение  о  том,  что  в  2008  году  проведение 
деноминации  белорусского  рубля  не  планируется.  В  соответствии  с  Основными  направлениями  денежно-кредитной 
политики РБ на 2008 год, по утверждению НББ,  предусмотрено изменение официального курса белорусского рубля по 
отношению к доллару США в пределах плюс/минус 2,5% на 1 января 2009 года.

27 декабря. В Белоруссии правоохранительными органами за 11 месяцев 2007 года выявлено 2993 преступления 
коррупционной направленности,  - сообщил в Минске генеральный прокурор Белоруссии Петр Миклашевич.

28 декабря. Назначенный на этот день конкурс по выбору инвестора на разработку месторождения «Подкаменье» 
(Ветковский район Гомельской области) и строительства на его базе цементного завода не состоялся. В  Государственный 
комитет по имуществу РБ не поступило ни одной заявки на участие в проекте.

30  декабря.  Серверы  крупнейшего  белорусского  интернет–портала  Tut.by  и  хостинга  Hoster.by,  которые 
расположены в России, подверглись ddoS–атаке неизвестных хакеров.

1 января 2008. Была отменена разрешительная отметка в паспорте гражданина Республики Беларусь, временно 
выезжающего за границу. Теперь не смогут выехать за пределы Белоруссии только те граждане РБ, которые попали в банк 
данных о гражданах РБ, право которых на выезд из республики временно ограничено.

1 января 2008. С этой даты в Белоруссии отменены все социальные льготы для тех категорий населения, которые 
их  получали.  Государственная  поддержка  гражданам  РБ  теперь  будет  оказываться  в  форме  «адресной  социальной 
помощи».

1  января.  Началась  забастовка  индивидуальных  предпринимателей.  Акция  протеста  направлена  против 
подпункта  1.1  указа  президента  №  760  от  29  декабря  2006  года,  в  соответствии  с  которым  с  1  января  2008  года 
индивидуальным  предпринимателям  запрещено  использовать  труд  наемных  работников,  за  исключением  близких 
родственников. Забастовка проходит в форме вынужденного отпуска с неуплатой налогов.
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1 января.  Белоруссия установила нулевые ставки ввозных таможенных пошлин на 775 товарных позиций, что 
предусмотрено новым импортным таможенным тарифом.

2  января.  Министерство  труда  и  социальной  защиты  РБ  информировало  о  том,  что  в  Белоруссии 
последовательно снижается смертность населения. По официальным данным, за январь-ноябрь 2007 года в Белоруссии 
умерли 122 тыс. 159 человек. Это на 4% меньше, чем за тот же период 2006 года. Общий коэффициент смертности в 
Белоруссии в январе-ноябре прошлого года составил 13,8 на 1000 человек.

2 января. Председатель Центральной комиссии по выборам и проведению республиканских референдумов РБ 
Лидия Ермошина заявила, что в 2008 году кандидатам в депутаты придется действовать более осмотрительно. Это связано 
с изменениями  в  Избирательном кодексе,  принятыми в  2006 году.  В  частности,  отметила глава ЦИК,  основанием для 
отмены регистрации кандидата в депутаты будет являться использование иностранной материальной помощи. Кроме того, 
на  предстоящих  парламентских  выборах  кандидат  будет  нести  ответственность  за  деятельность  своей  инициативной 
группы.  «Если  в  период  выдвижения  она  допустит  определенные  нарушения,  например,  будет  раздавать  печатную 
продукцию  неизвестного  происхождения,  то  кандидат  и  инициативная  группа  будут  предупреждены,  а  при  повторном 
нарушении  кандидату  откажут  в  регистрации»,  — подчеркнула  глава  ЦИК.  Ермошина  также  сообщила,  что  уточнился 
порядок открытой агитации. В частности, все собрания и встречи с избирателями вне закрытых помещений должны будут 
осуществляться только с соответствующего разрешения местных властей.

3  января.  Подписан  указ  президента  РБ  об  освобождении  от  должностей  послов  Белоруссии  в  Швейцарии, 
Аргентине, Канаде и Сербии.

3 января.  Председатель комиссии Совета Республики по международным делам и национальной безопасности 
Национального собрания РБ Николай Чергинец заявил, что белорусские власти рассчитывают на улучшение отношений с 
США после проведения в этой стране в 2008 году президентских выборов. «Мы за сотрудничество с США. Мы надеемся, 
что в конце концов здравый смысл победит», - сказал  Чергинец.

3  января.  Президент  Белоруссии   уволил  с  поста  заместителя  председателя  президиума   Академии  наук 
Белоруссии Владимира Тимошпольского, который в последнее время  курировал проект строительства первой белорусской 
АЭС. Тимошпольский ранее заявлял «с уверенностью на 99 процентов», что партнером республики по этому проекту станет 
Россия. 

3 января.  Министерство юстиции Белоруссии  объявило о намерении направить  в  Верховный суд республики 
исковое  заявление  о  ликвидации  Партии  коммунистов  Белорусской  (ПКБ).  02.01.08  истек  полугодичный  срок 
приостановления  деятельности  ПКБ,  который  был  установлен  решением  Верховного  суда  РБ.  Как  сообщил  министр 
юстиции РБ Виктор Голованов, ПКБ не устранила нарушения, которые стали причиной приостановления ее деятельности: 
ряд  организаций  ПКБ  не  размещается  по  юридическим  адресам,  во  многих  случаях  их  деятельность  практически  не 
ведется,  в  предоставленных  в  министерство  юстиции   списках  членов  ПКБ  значатся  умершие  или  недееспособные 
граждане, в партии не налажена должным образом работа по учету членских взносов, в ряде случаев они принимались 
наличными деньгами, минуя банковский счет. 

4 января. Заместитель генерального директора ПО «Минский тракторный завод» Александр Баркун  сообщил, что 
в 2008 году предприятие расширит гамму выпускаемой сельхозтехники, чтобы максимально заместить ввоз в Белоруссию 
аналогичных  машин.  Баркун  отметил,  что  сегодня  МТЗ  предлагает  белорусским  сельхозпроизводителям 
энергонасыщенные тракторы мощностью 250-300 лошадиных сил (МТЗ-2522 и МТЗ-3022). Эти тяжелые тракторы призваны 
заменить импортируемые российские «Кировцы». 

4 января. Министерство юстиции РБ вынесло письменное предупреждение Аграрной партии, в котором определен 
срок для устранения выявленных нарушений.   Руководящий орган партии предупрежден,  что в случае «неустранения» 
недостатков будет поставлен вопрос о приостановлении ее деятельности либо ликвидации  в судебном порядке.

4 января. Заместитель начальника Белорусской железной дороги Владимир Ринг информировал о том, что в этом 
году начнется реструктуризация БЖД.  По мнению чиновника, комплексное преобразование деятельности железной дороги 
необходимо,  в  первую  очередь  для  привлечения  инвесторов.  В  настоящее  время   разработан  проект  создания 
производства вагонов в  Осиповичах Минской области,  в  котором примут участие Белорусская железная дорога и ЗАО 
«Гранд Экспресс» (Россия). По словам Ринга,  «железная дорога должна быть государственной компанией, а при ней  могут 
быть созданы небольшие частные компании-перевозчики, которые, имея свой подвижной состав, будут  предоставлять 
собственные услуги». Предполагается, что процесс реструктуризации может занять несколько лет, и при этом будет активно 
использоваться опыт Российских железных дорог. 

5 января. СМИ РБ распространили сообщение о подписании Александром Лукашенко указа № 686 «О проведении 
переговоров по проекту Соглашения между Республикой Беларусь и Боливарианской Республикой Венесуэла о пребывании 
на венесуэльской  территории белорусских военных советников  и специалистов в  интересах создания Единой  системы 
противовоздушной обороны Боливарианской Республики Венесуэла и системы радиоэлектронной борьбы Национальных 
Вооруженных  сил  Боливарианской  Республики  Венесуэла  и  его  подписании».  Проект  соглашения  одобрен  в  качестве 
основы для проведения переговоров, которые уполномочен вести председатель Государственного военно-промышленного 
комитета Белоруссии Николай Азаматов. 

6 января. Администрация президента РБ отказалась вести   диалог с представителями оппозиции по вопросу 
проведения  парламентских  выборов.  В  письме   руководству  политсовета  Объединенных  демократических  сил  было 
сообщено, что этот государственный орган не занимается организацией и проведением избирательных кампаний.

7 января. Белорусское государство считает Православную церковь главным идеологом нации, -  заявил президент 
РБ Александр Лукашенко, посещая минский Свято-Духов кафедральный собор. «Мы всегда опирались на идеи церкви и, по 
сути, выбрали ее главным идеологом белорусской государственности, и мы в этом не ошиблись. Мы никогда не отделяли 
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себя от церкви, ведь государство и церковь решают одну и ту же задачу», - отметил белорусский  президент. Лукашенко 
подчеркнул, что только вместе, усилиями государства и всех религиозных конфессий Белоруссии, государство и народ 
смогут достойно ответить на вызовы современного мира.

7 января.  Глава белорусского государства Александр Лукашенко выразил уверенность в том, что в 2008 году 
Белоруссия сделает рывок в  улучшении экономики.  Лукашенко  отметил,  что Белоруссии было бы проще наращивать 
темпы  экономического  развития,  если  бы  на  республику   не  оказывалось  внешнее  давление.  «Но  это  давление 
закономерно. Это закон конкуренции: мы - молодое государство, которое, удвоив свое производство, пытается активно 
продавать  свою продукцию.  Отсюда  и  давление:  сильным  мира  сего  не  нравится,  когда  кто-то  помимо  них  начинает 
преуспевать», - сказал президент РБ.

8 января. В Минске прошли переговоры между лидерами предпринимательских движений по вопросу подготовки 
проведения ряда акций протеста индивидуальных предпринимателей, которые, по словам участников встречи, будут носить 
достаточно  жесткий  характер.  Участие  во  встрече  приняли  представители  кампании  «За  свободное  развитие 
предпринимательства», а также лидеры региональных советов предпринимателей.

8  января.  В  Белоруссии  распространена  информация  о  том,  что  совместное  белорусско-венесуэльское 
предприятие «ВенБелНефть»  приступило к промышленной добыче нефти в Венесуэле. 

8 января. Президент РБ Александр Лукашенко во время встречи с  председателем Народного банка Китая Чжоу 
Сяочуанем,  прибывшим  в  Минск,  заявил  о  готовности  создать  самые  благоприятные  условия  для  работы  китайских 
инвесторов в республике. Лукашенко также поблагодарил руководство и народ КНР за «колоссальную поддержку», которую 
Китай оказывает Белоруссии. «Беларусь подтверждает готовность быть для вас настоящим другом и вашим оплотом в 
Европе», - сказал он. 

8 января. Посол Белоруссии в Варшаве Павел Латушко информировал о том, что белорусско-польский торгово-
экономический оборот за 2007 год превысит 2 млрд. долларов США. 

9 января. По данным опроса, проведенного Независимым институтом социально-экономических и политических 
исследований (зарегистрирован в Литве),  46,6% жителей Белоруссии считают, что в ухудшении экономического положения 
в  республике   виноват  президент  Александр  Лукашенко.  Еще  большее  количество  опрошенных  считают  виновным  в 
экономических проблемах Белоруссии правительство страны. В то же время, итоги исследования свидетельствуют, что 
39,9% белорусских граждан готовы подержать Лукашенко на президентских выборах, если бы они состоялись в ближайшее 
время.  50,9%  опрошенных  заявили,  что  в  целом  доверяют  Лукашенко.  Не  доверяют  главе  государства  35,5%.  41% 
опрошенных считает, что республика развивается в правильном направлении. С этим мнением не согласны 39,3%. 53,9% 
респондентов ждут от президента и правительства предоставления гражданам республики большей свободы. Однако 32,5% 
предложили Лукашенко «жестко контролировать политическую и экономическую жизнь в стране». 

9 января.  В Белоруссии создана Дирекция строительства атомной электростанции, исполняющим обязанности 
руководителя которой  назначен Михаил Филимонов, ранее возглавлявший ОАО «Белэнергострой». Это государственное 
учреждение  в  соответствии  с  постановлением  Совета  министров  РБ  №1868  включено  в  перечень  организаций, 
подчиненных министерству энергетики РБ. Как сообщил заместитель министра энергетики республики Михаил Михадюк, 
новое  учреждение  будет  заниматься  организацией  предпроектных  и  проектных  работ,  разработкой  нормативной 
документации,  осуществлять  организацию  строительства  АЭС,  подготовку  персонала,  приемку  работ,  подготовку 
документации  по  проведению  тендера.  Михадюк  отметил  также,  что  в  настоящее  время  в  Белоруссии  продолжается 
подготовка  к  проведению  международного  конкурса  на  строительство  АЭС.  В  качестве  потенциальных  партнеров  для 
строительства атомной электростанции руководство республики рассматривает Францию, США и Россию. Планируется, что 
создание в республике АЭС мощностью 2 тыс. МВт внесет значительный вклад в усиление энергетической безопасности 
страны: ввод в строй АЭС позволит заместить в топливном балансе Белоруссии около 5 млрд. куб. м газа, импортируемого 
сегодня из России.

9 января. Международные резервные активы Беларуси, рассчитанные по методике МВФ, увеличились за 2007 год 
на 1.333,7 млн. долларов США, или в 3 раза, до 4.182,2 млн. БЕЛТА в управлении информации Национального банка РБ 
сообщили, что в структуре международных резервов Беларуси наибольший удельный вес занимают резервные активы в 
иностранной валюте (3866,2 млн. долларов, или 92%) и монетарное золото (на 230 млн. долларов, или 5,5%). За прошлый 
год активы в иностранной валюте увеличились в 3,6 раза, объем монетарного золота уменьшился на 26,8%. Прочие активы 
в структуре международных резервов республики составляют 2,5%.

9 января.  В Минске председатель Китайского банка Чжоу СЯО Чуань  и глава Национального банка РБ Петр 
Прокопович  договорились  о  том,  что  операции  между  субъектами  хозяйствования  Белоруссии  и  Китая  будут  (в  виде 
эксперимента) проводиться в национальных валютах: в китайских юанях и белорусских рублях. Ими был подписан протокол 
о расчетах в национальных валютах. Между НББ и НБ КНР также подписаны соглашение о сотрудничестве, меморандум о 
взаимопонимании в области подготовки и обучения персонала, меморандум о взаимопонимании между НББ и комиссией по 
регулированию банковской деятельности Китая.

9  января.  Правительство  России  одобрило  проект  программы  Союзного  государства  «Реализация 
информационных технологий общих таможенных процессов на территориях государств-участников Союзного государства».

10 января. Состоялся телефонный разговор президентов России и Белоруссии Владимира Путина и Александра 
Лукашенко.  Содержание  разговора  осталось  неизвестным.  Белорусская  сторона  сообщила  лишь  о  том,  что  главы 
государств обсудили «актуальные вопросы двустороннего сотрудничества».

10 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко освободил Олега Пролесковского от должности 
помощника президента - начальника главного идеологического управления администрации президента РБ. Пролесковский 
назначен  директором  Информационно-аналитического  центра  при  президентской  администрации.  Лукашенко  также 
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назначил Николая Домашкевича управляющим делами президента РБ, освободив от этой должности Александра Куличкова 
«в связи с выходом в отставку».

12 января. Сойм Партии БНФ снизил уровень представительства партии в руководящих органах Объединенных 
демократических  сил.  Согласно  решению  сойма,  в  президиуме  политсовета  ОДС  Партию  БНФ  будут  представлять 
заместители председателя В. Вечерко и В. Ивашкевич

13 января. Белоруссия и Китай заключили контракт о совместном строительстве трех новых цементных заводов. 
14 января. Начальник управления информации – пресс-секретарь МИД РБ А. Попов заявил, что прошедший год 

был ознаменован проведением целого ряда значимых совместных мероприятий Белоруссии с Европейским союзом и его 
государствами-членами.  Эти  совместные  шаги,  по  мнению  Попова,  открывают  возможности  для  вывода  отношений 
белорусской стороны с ЕС на новый по сравнению с предыдущим периодом уровень.

Итоги визита В. Путина в Минск подводить рано
Отдел Белоруссии Института стран СНГ

В середине декабря 2007 состоялся первый официальный визит президента России Владимира Путина в Минск. 
Сам факт прилета Путина в Минск в период развернувшейся в России кампании по выбору главы государства вызвал у 
ряда аналитиков и представителей СМИ повышенный интерес. 

С одной стороны такое внимание к переговорам президентов России и Белоруссии, а также к заседанию Высшего 
государственного совета Союзного государства объяснялось высоким с точки зрения дипломатической практики уровнем 
визита,  что  нередко  предполагает  подписание  какого-то  исключительно  важного  для  судеб  стран  документа.  Ведь, 
действительно, трудно было поверить, что президент России семь лет выжидал, готовился и направился в Минск только с 
целью  подписать  в  соответствии  с  повесткой  заседания  ВГС т.н.  бюджет  Союзного  государства  на  2008  г.  И  в  виду 
символичности этого документа-сметы с  относительно небольшим объемом средств – чуть более 4 млрд. руб., и исходя из 
того  обстоятельства,  что  даже  такие  минимальные  средства  из-за  бюрократических  проволочек  и  других  причин  не 
востребованы потенциальными участниками союзных программ. По данным Счетной палаты России, например, расходная 
часть союзного бюджета на реализацию программ и подпрограмм за 9 месяцев 2007 года была исполнена менее чем на 
половину бюджетных значений.

С  другой  -  отдельные  международные  агентства,  журналы,  российские  аналитики  и  представители  СМИ 
попытались  связать  встречу  двух  лидеров  с  якобы  существующим  в  недрах  кремлевской  администрации  планом 
«трудоустройства» уходящего в 2008 году со своего поста Путина в качестве президента Союзного российско-белорусского 
государства.

Последнее соображение накануне минской встречи было подогрето распространенной на волнах радиостанции 
«Эхо Москвы» информацией со ссылкой на источники в администрации Александра Лукашенко о том, что на заседании ВГС 
Союзного  государства  в  столице  Белоруссии  должен  быть  утвержден  проект  Конституционного  акта,  предполагающий 
введение поста союзного президента, специально предназначенного для Владимира Путина. Несмотря на то, что пресс-
служба российского президента оперативно опровергла это сообщение, подобные слухи были некоторыми журналистами и 
аналитиками подхвачены и  активно  муссировались  в  электронных  и  печатных  СМИ вплоть  до  возвращения  Путина  в 
Москву.  При  этом  их  плохо  скрываемые  фобии  по  поводу  потенциального  лидерства  Владимира  Путина  в  новом 
государственном образовании заслоняли очевидный факт  намеренного использования дезинформации для введения в 
заблуждение общественного мнения. 

Нельзя исключать того, что источники слухов располагались в лагере белорусской оппозиции, предполагать же 
утечку  подобной  информации  из  президентской  администрации  РБ  было  бы  абсурдно.  В  любом  случае   решающее 
значение  в распространении подобных домыслов и дезинформация сыграла позиция руководителей некоторых средств 
массовой  информации.  Так,  главный редактор «Эха  Москвы» Алексей  Венедиктов даже после визита Путина в  Минск 
(19.12.07)  упрямо утверждал, что  готовится «аншлюс Беларуси в виде союзного государства,  Беларусь станет частью 
некого государства, которое на самом деле является РФ».

 В интервью американскому журналу "Тайм" российский президент, в частности, вынужден был отреагировать на 
приписываемое  ему  отдельными  экспертами  тайное  стремление  выстроить  союзную  карьеру  за  счет  поглощения 
Белоруссии «империалистической»  Россией.  Возможность создания Союзного государства  в  будущем Владимир Путин 
отрицать  не  стал.  Но  российский  лидер  при  этом  подчеркнул,  что  «такие  фундаментальные  вопросы  не  могут  быть 
привязаны к интересам конкретных лиц». Кроме того, Путин заявил о нежелании инкорпорировать другие государства в 
состав России, поскольку это создает только дополнительную экономическую нагрузку.  Навязывание же каких-то новых 
государственных образований, по мнению Владимира Путина, является совершенно бессмысленным, «если на то нет воли, 
собственно,  народа  той  или  другой  страны».  Президент  РФ прямо  предостерег  те  страны СНГ,  включая  Белоруссию, 
которые пытаются в рамках различных МПО с участием России получать от нее какие-либо односторонние экономические 
преференции без взятия на себя соответствующих обязательств.  Если Россия  в чем-то кому-то помогает,  подчеркнул 
Путин, «мы исходим из того, что мы получим адекватную компенсацию, просто пока ее не видно».

Собственно  единого  проекта  Конституционного  акта,  подготовленного  и  согласованного  рабочими  группами 
сторон, входивших в комиссию по подготовке КА, на момент встречи Путина с Лукашенко не существовало. Белорусская 
рабочая группа по подготовке проекта Конституционного акта после отставки Владимира Коноплева с поста председателя 
Палаты представителей Национального собрания РБ вообще длительное время пребывала без руководителя. Сменившего 
Коноплева на посту спикера нижней палаты белорусского парламента Вадима Попова в Минске «забыли» утвердить в роли 
главы рабочей группы от Белоруссии, поскольку самим проектом никто в последний период там не занимался. Только через 
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несколько дней после отлета Владимира Путина из Минска Попов разобрался в белорусском варианте проекта и сделал 
заявление  о  том,  что  в  данном  документе  нет  ни  поста  союзного  президента,  ни  поста  вице-президента  Союзного 
государства. Вместе с  тем Вадим Попов проговорился о том, что на прошедшем в Минске 14 декабря заседании ВГС 
Союзного государства (несмотря на уверения пресс-служб глав государств о том, что политических тем на заседание не 
выносилось)  все-таки  рассматривался  вопрос  об  изменении  состава  совместной  комиссии  по  подготовке  проекта 
Конституционного акта. В частности, было дано поручение совместной  комиссии доработать предложения экспертов с тем, 
чтобы Высшему государственному совету СГ был представлен «однозначный документ без всяких оговорок».

Заметим,  что белорусское общество ждало от  переговоров двух лидеров значимых результатов,  полагая,  что 
встреча в верхах станет этапным в белорусско-российских отношениях, положит конец бесконечной неопределенности в 
вопросах воссоединения Белоруссии с Россией. Однако диалог двух президентов и заседание ВГС видимых радикальных 
изменений в процесс интеграции России и Белоруссии не внесли. Заметными итогами минской встречи можно считать лишь 
договоренность об оформлении  межправительственного  соглашения по предоставлению Россией Республике Беларусь 
стабилизационного кредита в  объеме 1,5  млрд.  долларов США и заверение президента Владимира Путина о том,  что 
Россия  будет  пытаться  минимизировать  негативные  последствия  для  Белоруссии  в  связи  с  повышением  цен  на 
импортируемый газ. 

Межправительственное соглашение по кредиту было действительно подписано позже (20.12.07) в Москве. Россия 
и  ранее  была  готова  предоставить  Белоруссии  подобный  кредит,  но  белорусское  правительство  не  устраивало 
предложенная российской  стороной рыночная процентная ставка.  Высшие республиканские руководители уверяли,  что 
легко  смогут  получить  крупный  кредит  на  льготных  условиях  от  других  стран.  Поэтому  Минск  до  последнего  тянул  с 
решением по предложению России, надеясь, как представляется, что Александр Лукашенко привезет из своего первого 
официального визита в Каракас согласие на предоставление долгожданного кредита под низкий (или нулевой) процент. 
Однако Венесуэла отклонила просьбу Белоруссии о льготном кредите в запрашиваемом объеме, хотя президент БРВ Уго 
Чавес во время относительно недавнего посещения Белоруссии обещал Лукашенко помочь в данном вопросе. Иллюзии 
белорусских чиновников рассеялись. В результате Минск оказался в безвыходном положении и с огромной прорехой в 
республиканском бюджете. Российское правительство, «учитывая сложившиеся взаимоотношения между Белоруссией и 
Россией в рамках Союзного государства», пошло навстречу братской стране. Ей  был предоставлен столь крупный кредит 
на весьма выгодных (пусть и рыночных) условиях – на 15 лет с пятилетней отсрочкой первого платежа по ставке Libor плюс 
0,75%  годовых.  Кроме  того,  министерство  финансов  России  выразило  готовность  выделить  Белоруссии  в  2008  году 
дополнительно еще 2 млрд. долларов в качестве кредита.

Что касается цен на поставляемый Россией в Белоруссию природный газ, то это – крайне болезненный вопрос для 
белорусской  экономики.  Но  и  в  этом  аспекте  торгового  партнерства  российская  сторона  в  ущерб  своим  интересам 
обязалась,  несмотря  на  форсмажорные  обстоятельства,  связанные  с  неожиданным  и  резким  повышением  цены  на 
закупаемый ею туркменский газ (в среднем до 140 долларов за 1 тыс. куб.), сохранить вплоть до 2011 года для союзной 
Белоруссии  формулу  определения  цены,  предусмотренную  в  контракте  «Газпрома»  с  «Белтрансгазом»  от  31.12.2006. 
Гарантии выполнения Россией этого соглашения означают плавное повышение цен на газ для Белоруссии в среднесрочной 
перспективе. Все заверения российской стороны по проблеме цены поставок газа, озвученные президентом РФ в Минске в 
отсутствие  руководства  «Газпрома»,  были  подтверждены  на  встрече  21  декабря  2007  г.  в  Москве  главы «Газпрома» 
Алексея Миллера с вице-премьером РБ Владимиром Семашко.  С формальной стороны  сам факт  этих переговоров и 
подтверждение топ-менеджментом «Газпрома» приверженности контракту от 31.12.06 имеют важное значение, поскольку 
эта российская корпорация не является государственной.  В результате  московской  встречи Миллера  с  Семашко было 
окончательно определено, например, что в первом квартале 2008 года,  газ из России будет экспортироваться по выгодной 
для РБ цене - 119 долларов за 1 тыс. куб.

Интересно и другое – белорусская радикальная оппозиция довольно истерично, если не панически, встретила 
само известие о «неожиданном решении Путина» посетить Минск. Оппозиционные СМИ пестрели заголовками о грядущем 
поглощении  «имперским  медведем  беззащитной  Беларуси».  В  оценке  прошедшей  встречи   разброс  мнений  в 
оппозиционной среде достаточно широк.  Так, оппозиционный политолог Виктор Чернов полагает, что «белорусский лидер 
на этот раз переиграл лидера российского, что называется, в одну калитку. Кремль, судя по всему, решил перестраховаться 
накануне президентских выборов». А его коллега Валерий Карбалевич вообще считает, что раз Путин приехал в Минск, а не 
Лукашенко в Москву, то и в роли просителя выступал российский президент. 

Газета администрации президента РБ «Беларусь сегодня» не только в очередной раз утверждала, что Россия 
вынуждена учитывать железную позицию Лукашенко -  «Беларусь ни при каких обстоятельствах не намерена торговать 
своим  суверенитетом»,  но  и  распространила  версию  о  том,  что  Лукашенко  не  поехал  «как  робкий  вассал,  встречать 
сюзерена к трапу самолета, а предпочел хороший белорусский парок в силичской бане, где вполне по-русски отхлестал 
Владимира Владимировича березовым веничком». 

В  этих   мнениях  в  полной  мере  отражается  присущая  белорусским  политическим  кругам  (не  важно, 
оппозиционным  или  пропрезидентским)  т.н.  «белорусоцентричность»,  которая  предполагает,  что  белорусский  вопрос 
является центральным для российской политики и что отношения с Лукашенко могут сыграть едва ли не определяющую 
роль в избирательных предпочтениях российских граждан. 

Однако  большинство  оппозиционных  аналитиков  и  политических  деятелей  крайне  отрицательно  относятся  к 
достигнутым договоренностям,  так  как  понимают,  что  белорусская власть,  пусть  и  с  неохотой,  все  же  встает  на  путь 
реального формирования единого экономического пространства и,  следовательно, вынуждена будет снимать преграды 
перед российским капиталом. А за реальной экономической интеграцией неизбежно последуют и политические изменения. 
Подобные же перспективы   вводят лидеров оппозиции в состояние сильнейшей нервозности.  Председатель партии БНФ 
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Винцук  Вечорко  по  поводу  получения  Республикой  Беларусь  российского  займа  заявил,  например:  «И  этот 
полуторамиллиардный кредит и объявленные Кудриным последствия  – означают все более сужающуюся петлю на шее 
белорусской экономики. Мы можем только предположить, какую страшную для белорусской независимости, для мира на 
нашей земле цену согласилась заплатить России нынешняя власть за эти серебреники».

Антироссийская  оппозиция  испугалась  и  одновременно  активизировалась.  Один  из  лидеров  Белорусского 
народного фронта (БНФ) Вячеслав Сивчик заявил, например, что боится этого визита, «так как никто не знает  для чего 
Путин едет в Минск.  Этого не знают ни во властных, ни в оппозиционных кругах». Оппозиционные партии попытались 
объявить срочную мобилизацию своих сторонников и вывести вечером в первый день визита российского президента на 
центральную  Октябрьскую  площадь  Минска  якобы   возмущенные  «имперским  наступлением»  массы.  Но  в  самом 
мероприятии приняло участие только несколько десятков человек, которые в считанные минуты были рассеяны минским 
ОМОНом.

Событие  незначительное,  но  на  него  оперативно  отреагировал  госдепартамент  США,  возмутившись 
«чрезмерным»  насилием  со  стороны  милиции.   Откликнулась  на  антироссийскую  акцию  и  газета  президентской 
администрации «Беларусь сегодня», которая с особой тщательностью распространила почти пятисоттысячным тиражом 
утром 14 декабря сообщение о том, что  накануне в центре Минска состоялась  «демонстрация против приезда Путина» и 
что милиция провела задержание участников оппозиционного действа. Недовольство из-за океана действиями белорусских 
правоохранителей и соответствующая реакция по этому поводу оппозиционных СМИ – это, как видится,  в порядке вещей. 
Но вот информационное обеспечение  политического шабаша, проходившего под лозунгом «Нет союзу с Россией!»,  со 
стороны  крупнейшей  президентской  газеты  наводит   на  определенные  размышления,  в  свете  которых  не  кажется 
удивительным то, что на прошедшем в декабре съезде БНФ была выражена неофициальная поддержка несговорчивой 
позиции Александра Лукашенко относительно Российской Федерации.

Следует отметить, что уже длительное время идет процесс ползучего сближения власти и прозападной оппозиции 
по вопросу объединения с Россией. Вот, к примеру, что заявил по поводу возможного принятия Конституционного акта один 
из  рьяных  сторонников  Александра  Лукашенко  депутат  Палаты  представителей   Национального  собрания  РБ  Сергей 
Костян,  который вхож в самые высокие кабинеты: «Я полагаю, что Конституционный Акт  Союзного государства вряд ли 
когда-либо будет принят, Тот курс, который проводит Россия по отношению к Беларуси, не ведет к принятию такого важного 
документа» (Экспресс новости. 13.12.07)

Нынешняя  белорусский  правящий  режим реально  запускать  механизм воссоединения  с  Россией,  похоже,   не 
собирается, хотя и вынужден признавать, что без стратегического партнерства с Россией Белоруссия, в лучшем случае, 
будет влачить жалкое существование. Но ведь стратегическое партнерство и создание общего государства – это далеко ни 
одно и то же. Александр Лукашенко уже объявлял о том, что отношения между Белоруссией и Венесуэлой, Белоруссией и 
Китаем вышли на уровень стратегического партнерства, белорусский президент предлагал стать стратегическим партнером 
для ОАЭ,  Японии… Многовекторность внешней политики Минска позволяет  белорусской  «горке»  активно искать путей 
сближения с Брюсселем, а главе государства делать заявления, что Белоруссия готова к вступлению в ЕС больше, чем 
Польша.

В целом официальный визит президента России Владимира Путина в столицу Белоруссии подтвердил, что Кремль 
остается сторонником не только дружественных, особых отношений с Белоруссией, но и создания Союзного государства, 
выдвигая на первый план консолидацию и кооперацию в экономической сфере. При этом сам интеграционный процесс, по 
мысли Путина, должен служить интересам и ожиданиям граждан двух государств, способствовать реализации в этих целях 
совместных социальных программ. Переговоры двух президентов, вне всяких сомнений, позволили сторонам продвинуться 
в деле понимания плана дальнейших действий по сближению своих позиций.

Вместе  с  тем,  пока  не  удалось,  как  представляется,  выработать  схему  построения  совместных  институтов, 
позволяющих на данном этапе двусторонних отношений сочетать межправительственные отношения с интеграционными, 
союзными. Не пришли стороны и к утверждению механизма принятия решений, позволяющего отстаивать национальные 
интересы и одновременно развивать область общего интенсивного сотрудничества, поступаясь при этом какими-то вполне 
конкретными  национально-государственными  полномочиями.  Все  это  заставляет  думать,  что  в  создании  Союзного 
государства быстрого продвижения ждать не стоит. В то же время нельзя исключать и того, что диалог глав государств в 
Минске позволил выработать определенную, основанную на политическом компромиссе программу мер, направленную на 
придание  нового  импульса  интеграции  России  и  Белоруссии.  Поэтому  подводить  итоги  минской  встречи  явно 
преждевременно.

Союзное строительство: желаемое и возможное
Рэспубліка. 14.12.07

Владимир Бобков
Почему-то так получилось, что в публикациях, посвященных союзному строительству, выделяются в основном две 

крайности:  авторы  или  безудержно  хвалят  его,  или  (особенно  в  последнее  время)  беспощадно  критикуют  за 
медлительность…

Каким  видели единое государство его  разработчики? 
Главные документы здесь — Договор о создании Союзного государства (декабрь 1999 года) и прилагаемая к нему 

Программа  действий  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  по  реализации  положений  Договора  о  создании 
Союзного государства. Ни в одном из этих основополагающих документов не указывается конкретная форма образуемого 
государственно-территориального  устройства:  будет  ли  оно  унитарным,  федеративным  или  конфедеративным.  Но  из 
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вступительной  части  программы  действий  все  же  видно,  каким в  общих  чертах   представлялось  это  государство  его 
разработчикам. Читаем: «...с единым экономическим пространством, единой транспортной системой, единой таможенной 
территорией,  единой  денежной  единицей,  общим  бюджетом,  в  котором  государства-участники  проводят  тесно 
согласованную политику в международных делах, в сфере обороны, безопасности, борьбы с преступностью, в социальной 
и культурной областях». 

Таким образом,  можно предположить,  что Союзное государство в задуманном варианте в  значительной мере 
тяготеет к федерации с элементами конфедерации. 

Как  быстро собирались строить? 
Завершить в целом союзное строительство планировалось в течение 5 лет, то есть в 2005 году. Естественно, на 

целый ряд сложных мероприятий, составляющих интеграционный процесс, отводились сроки в рамках одного-двух лет. 
Если программу действий по реализации положений Договора о создании Союзного государства сопоставить с 

наработанным мировым опытом объединения государств, то она в основном учитывает его. Это зона свободной торговли, 
таможенный союз, экономический союз, валютный союз и завершающий этап – политический союз. Но если в мировой 
практике каждый этап шел в определенной последовательности и занимал не менее 10 лет, то здесь на весь процесс 
объединения было отведено 5 лет. 

Из  той же мировой практики вырисовываются две основные интеграционные модели,  которые можно условно 
классифицировать,  как  «мягкую»  и  «жесткую».  Примерами  «мягкой»  является  ЕАСТ,  НАФТА,  МЕРКОСУР.  В  этих 
объединениях  ни  один  из  этапов  интеграции  не  предусматривал  передачу  части  национального  суверенитета 
наднациональным органам. То есть это объединения, основанные на принципе суверенного равенства. 

Примером «жесткой» модели интеграции является Европейский союз (ЕС). Эта модель, в отличие от «мягкой», 
предусматривает  создание  наднациональных  органов  и  передачу  им  части  национального  суверенитета:  единое 
экономическое  пространство,  единая  валюта,  политический  союз.  ЕС  представляет  собой  своеобразную  ассоциацию 
государств  с  многоуровневой  системой  управления,  которая  включает  как  национальные  правительства,  так  и 
наднациональные органы – Европейскую комиссию, Европарламент, Европейский суд, Европейский центральный банк и др. 

Если сравнить названные две модели с тем путем интеграции, который прошли Беларусь и Россия, то приходишь 
к  выводу:  наши страны полностью не прошли еще ни одного из  этапов объединения,  обозначенных интеграционными 
документами.  Реальность  такова,  что  из  19 базовых пунктов  Программы действий  по  созданию Союзного  государства 
выполнены только 7. 

Практический  путь  союзного  строительства  оказался  значительно  сложнее  намеченного  теорией.  Сложности 
появились и в торговле, и в экономике, и в таможенных делах, но особенно в валютной и организационно-политической 
сферах, что в определяющей степени стало факторами торможения в создании Союзного государства. 

Факторы торможения 
Здесь в первую очередь, конечно, следует назвать серьезные конфликты между объединяющимися государствами 

в 2006—2007 годах. Первым был «сахарный», а затем «газовый» и «нефтяной». 
Есть и разногласия сторон по введению единой валюты. В программе действий работу по введению российского 

рубля  в  качестве  единой  денежной  единицы  планировалось  завершить  в  2005  году.  Затем  в  связи  с  возникшими 
разногласиями срок был перенесен на начало 2007 года. Но и этот срок не стал последним. Суть разногласий в следующем: 
Беларусь  считает,  что  введение  единой  валюты  –  это  завершающий  этап  интеграции.  Необходимо,  чтобы  ему 
предшествовало  создание  реально  действующего  экономического  пространства,  с  равными  условиями  для  субъектов 
хозяйствования стран-союзников. 

Камнем преткновения является и создание  единого эмиссионного центра.  Россия считает,  что таким центром 
должен быть Центробанк Российской Федерации. Беларусь же настаивает на том, что роль эмиссионного центра должна 
выполнять система центральных банков двух стран во главе с Межбанковским валютным советом, сформированным на 
паритетных началах. 

Это факторы, так сказать, зримого, видимого плана, и их отмечают многие исследователи. Но есть, на наш взгляд, 
и  глубокие, но внешне невидимые факторы торможения в союзном строительстве. Главным из них является различие в 
национальных  экономиках  двух  стран.  Беларусь  избрала  путь  постепенной  трансформации  при  главенствующей  роли 
государства. В то же время Россия активно идет по пути рыночных реформ при ограничении вмешательства государства в 
экономику.  Невозможно  объединение  таких  двух  экономик  в  одну,  что,  естественно,  препятствует  созданию  Единого 
экономического пространства Союзного государства. 

Далее. Важным фактором торможения следует назвать российский агрессивный капитал, который заинтересован 
в  упразднении  границ  между  нашими  странами,  но  лишь  с  одной  целью  –  проглотить  «социально  ориентированную 
белорусскую модель». 

Союзному строительству препятствует и целый ряд факторов организационно-политического характера. Они тоже 
слабо  заметны,  но  действуют,  как  глубинные бомбы.  Во-первых,  это  прописанное  в  Договоре  о  Союзном государстве 
«равенство сторон» при  принятии всех решений. 

Данное «равенство сторон», как и политика, проводимая руководством Беларуси, вызывает у определенной части 
политической элиты Российской Федерации раздражение и противодействие интеграции. 

Есть и своего рода психологическая причина торможения, которую назвал Президент Республики Беларусь А. 
Лукашенко  на  пресс-конференции  для  СМИ регионов  России  в  октябре  2007  года.  Это  довольно  распространенное  в 
высших  российских  кругах  мнение  о  том,  что  Беларусь  является  якобы  нахлебницей  у  России.  Такую  ситуацию 
иллюстрирует заторможенность в ратификации Россией документов Союзного государства. Скажем, Республикой Беларусь 
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оперативно  ратифицированы все документы,  подписанные президентами государств  –  участников Союза  на  встрече  в 
Санкт-Петербурге 24 января 2006 года, а российской стороной не все ратифицированы.   

Серьезным  внешним  фактором  торможения  в  создании  Союзного  государства  является  противодействие 
западных государств, в первую очередь Соединенных Штатов Америки. Это выражается и в политике изоляции Беларуси, и 
во влиянии Запада на политику России по отношению к нашей стране. 

Выгоды  общего  дома 
Сегодня многие задаются вопросом: а нужно ли вообще Беларуси союзное строительство? Ответ находится в 

области экономики, социальной и политической жизни. 
В  последнее время в интеграционном процессе аспекты социального, гуманитарного характера стали опережать 

экономическую  интеграцию.  И  это  хорошо.  Более  того,  сегодня  уже  можно  говорить  о  проявившейся  тенденции 
позиционирования  граждан  Беларуси  и  России  в  качестве  граждан  Союзного  государства.  На  данном  этапе  было  бы 
полезно  в  обеих  странах  акцентировать  внимание  на  том,  какие  выгоды  дает  союзное  строительство  конкретному 
гражданину. Собственно, это то, ради чего и начиналась интеграция. 

Перспективы интеграции 
Анализ нормативно-правовой базы и практики создания Союзного государства позволяет говорить о том, что сама 

идея тесной интеграции двух государств заслуживает всяческой поддержки, ибо единство белорусского и русского народов 
– это действительно историческая данность, как часто и точно подчеркивает Президент Беларуси. Однако ее претворение в 
жизнь  организовано далеко не лучшим образом.  Потому путь интеграции усложняется,  идет  очень  противоречиво,  что 
ставит  под  угрозу  успешное  завершение  исторического  проекта.  Такая  участь  белорусско-российскому  союзу 
предначертана и низким качеством подготовки его базовых документов – договора  и программы действий, которые не 
содержат научно обоснованной последовательности этапов, сроков интеграции, не опираются на имеющийся в этом деле 
мировой опыт. 

Впрочем,  заторможенный  процесс  интеграции  не  следует  рассматривать  как  трагедию,  как  крах  идеи 
объединения. Ведь у союзного строительства Беларуси и России совсем небольшой исторический срок. Это, в частности, 
подсказывает опыт Европейского союза, имеющего за плечами свыше 50 лет. Но и за этот срок ЕС не сумел решить все 
вопросы, ибо интеграция – это сложный, трудный и многогранный процесс. 

Для дальнейшего продвижения вперед обеим странам полезно  заново,  концептуально  проработать основные, 
особенно  нерешенные,  вопросы  в  конструкции  создаваемого  государства.  С  учетом  обозначившихся  проблем  и 
выявившихся  разногласий  формой  государственно-территориального  устройства  общего  государства  должна  быть 
конфедерация. Предметом уточнения может быть и название общей страны – Союз государств. Такой тип государства в 
большей мере соответствует и современному общественному мнению в Беларуси и России. Тем самым желаемое будет 
приведено в соответствие с реалиями сегодняшнего дня. Важно и то, что этот шаг не позволит перечеркнуть ту огромную 
работу, которая проделана в союзном строительстве.

«Канализация» российского кредита
БелГазета. 24.12.07
Ярослав Романчук

18  декабря  после  долгих  раздумий,  визита  Владимира  Путина  в  Минск  и  жарких  споров  между  Совмином и 
Нацбанком президент Беларуси своим указом утвердил параметры прогноза социально-экономического развития страны на 
2008г. Рост валового внутреннего продукта (ВВП) запланирован на уровне 8-9% (нижняя планка). На столько же должна 
подрасти промышленность. Сельскому хозяйству определили скорость роста в 7-8%, инвестициям - 15-17%, экспорту - 16-
17%, импорту - 12,5-13,5%. Рентабельность должна составить 12-13%, а реальные денежные доходы населения вырасти на 
9-10%.

Когда развитие идет в рамках одного мощного тренда, угадать, вырастет экономика или упадет, не так сложно. 
Поэтому в 2003-2007гг. очевидных провалов в прогнозировании ВВП у правительства Беларуси не было. Три года из пяти 
темпы роста валового продукта были выше прогнозных. В 2005г. они попали в прогнозную вилку (8,5-10%) и составили 
9,2%. Уходящий год может стать первым, когда фактические темпы роста ВВП с трудом дотянут до нижнего прогнозного 
показателя. Напомним, что «вилка» на этот год составляет 8-9%. Правительство рассчитывает на ускорение темпов роста 
промышленности, инвестиций, экспорта, импорта, производства потребительских товаров и даже сельского хозяйства.

Особо следует выделить резкое увеличение прогнозного показателя по строительству жилья - до 5,2 млн. кв. м. 
Если Совмин планирует построить почти на 1 млн. больше жилья, чем в 2006-07гг., он, очевидно, знает о новых надежных 
источниках финансирования очередного витка строительного бума. Сегодня о них известно широко - это деньги российских 
налогоплательщиков и крупнейших тамошних банков. Если $1,5 млрд. не хватит, Россия пообещала дать еще $2 млрд. 
Создать конкурентные производства,  а не просто «канализировать» кредитные деньги, без иностранных инвесторов не 
получится.  Правительство  в  привычном  стиле  будет  наращивать  строительство.  Строительный  пузырь  надуется. 
Правительство, банки, предприятия и домашние хозяйства еще больше увеличат долги. С учетом снижения темпов роста 
зарплаты при повышении цен на ЖКУ, транспорт, топливо и электроэнергию риски попадания в долговую ловушку резко 
увеличатся.

С 2003г. по 2006г. темпы роста промышленного производства были стабильно выше прогнозов. Только в 2007г. 
они  окажутся  в  «вилке»  прогноза  в  8-9%.  Экстенсивное  развитие  ряда  секторов  промышленности  стало  возможным 
благодаря дешевым кредитам, искусственному стимулированию спроса внутреннего рынка и беспрепятственному доступу 
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белорусских  товаров  в  богатеющую  Россию.  Ресурс  этого  источника  роста  слабеет.  В  2007г.  темпы  роста  объема 
производства промышленности будут самыми низкими с 2004г.

Кредиторская  и  дебиторская  задолженность,  складские  запасы  увеличиваются.  Соблазн  для  промышленных 
предприятий  получить  новые  кредиты  велик.  А  тут  еще  вполне  возможна  ситуация,  когда  через  российские  банки  в 
Беларуси  будут  формироваться  устойчивые  связи  для  осуществления  в  среднесрочной  перспективе  операции обмена 
долгов на активы. И все это на фоне застывшей рентабельности промышленного производства.

В 2004г. объем производства в сельском хозяйстве увеличился на 12,9%, а в 2005г. - только на 2,1% при очень 
похожих прогнозах. Дотации и субсидии сектор получает исправно, что позволяет отечественным производителям мяса и 
молока дотировать российских потребителей, при этом на внутреннем рынке цены упорно достигают мировых величин. 
Очевидно, что сельское хозяйство не может стать локомотивом роста, но $3-4 млрд. кредитных ресурсов с удовольствием 
поглотит. Ведь программу агрогородков, одного из самых больших реципиентов инвестиционных ресурсов, еще никто не 
отменял.

В  утвержденном прогнозе  развития  на  2008г.  правительство  планирует  сохранить  темпы роста  инвестиций  в 
основной  капитал.  В  2007г.  они  будут  самыми низкими с  2003г.  Структура инвестиций  практически  не  меняется.  Доля 
иностранных инвесторов ничтожно мала. Львиную долю инвестиций из-за рубежа составляют краткосрочные кредиты. Нет 
оснований считать, что в 2008г. ситуация изменится. Сбережения населения также работают на пределе. Без российских 
кредитов снижение темпов роста экономики предрешено.

За последние пять лет правительству еще ни разу не удавалось спрогнозировать развитие внешней торговли. В 
отдельные годы темпы роста экспорта и импорта в разы превышали прогнозы.  Исключением стал 2005г.,  когда после 
перехода на другой режим уплаты НДС импорт вырос только на 2,5%. На 2008г. правительство планирует увеличить темпы 
роста экспорта до максимального с 2003г. показателя - 16-17%. В 2007г. около 75% прироста экспорта обеспечено за счет 
роста цен. Расчет идет на сохранение этой тенденции и еще на продолжение нефтяной и калийной удачи. В условиях 
существенной  корректировки  мирового  финансового  рынка  и  активной  работы  российских  производителей  на  своем 
внутреннем рынке надо было бы подумать о  диверсификации экспорта,  интеграции в производственные цепочки ТНК. 
Правительство заговорило об этом…

Власти решили не пугать население снижением темпов роста реальных доходов населения. В 2008г. они должны 
увеличиться на 9-10%. В 2003-07г. среднегодовые темпы роста составили 13,2%. Правительство пытается увязать рост 
доходов  с  темпами  роста  ВВП.  Если  в  2008г.  это  произойдет,  то  зарплаты  и  пенсии  будут  расти  медленнее,  чем  в 
предыдущие пять лет, что однозначно повлияет на динамику розничной торговли. Это еще один показатель, который с 
2003г. по факту стабильно лучше прогноза.

Нацбанк вплоть до конца 2007г.  не опубликовал в открытом доступе Основные положения денежно-кредитной 
политики на 2008г. Уже после принятия закона о бюджете на следующий год появилось много вопросов о финансировании 
дефицита бюджета и месте российских кредитов в госфинансах. Еще больше настораживает новость о том, что цены на газ 
пока  известны только  на  I  квартал  будущего  года,  т.е.  до  окончания  президентской  кампании  в  России.  Помня  слова 
Владимира Путина о том, что Россия таких подарков, как дешевый газ, больше не делает, следует ожидать выставления 
счетов если не в 2008г., то в обозримой перспективе.

«Социалка», село и энергетика
БР. Белорусы и рынок. 17 – 24.12.07  

Татьяна Калиновская
Проект бюджета страны на 2008 год, поступивший в Палату представителей буквально накануне, принят в первом 

чтении 13 декабря.
Приняты также изменения в законы о налогообложении и уплате государственной пошлины.
Значительно  расширен  список  объектов,  подлежащих  обложению  государственной  пошлиной.  При  этом 

отменяются пять обязательных платежей — налог с пользователей автомобильных дорог, отчисления в государственный 
целевой  фонд  развития  строительной  науки  в  размере  0,5%  стоимости  выполненных  строительно-монтажных  работ, 
местные  сборы  с  пользователей  за  осуществление  торговли  на  территории  соответствующих  административно-
территориальных  единиц,  за  осуществление  строительства  на  территории  соответствующих  административно-
территориальных единиц, за размещение наружной рекламы на иностранных языках.

Изменениями оговорен порядок признания индивидуального предпринимателя плательщиком НДС — его оборот 
за  три  предшествующих  месяца  должен  составить  более  40.000  EUR.  Ставка  подоходного  налога,  уплачиваемого  с 
доходов, полученных не по основному месту работы, снижена с 20 до 15%, упрощена уплата экологического налога.

Бюджет следующего года сверстан исходя из показателя роста ВВП в 2008 году на 8%, курса доллара 2.164 
BYR/USD в начале года и 2.228 BYR/USD — в конце года. Дефлятор ВВП составит 9%, планируется рост потребительских 
цен на 6,5%, рост зарплат — на 7-8%. Зарплата в бюджетной сфере составит 690-700 тыс. BYR.

После отмены Палатой представителей пяти обязательных платежей в бюджет налоговая нагрузка уменьшится на 
0,9%, но доходов будет собрано больше на 300 млрд. BYR. Увеличение произойдет за счет роста налогооблагаемой базы, 
по прогнозам Министерства экономики, на 17,6%. По словам министра финансов Николая Корбута, в результате около 1 
трлн. BYR останется в распоряжении предприятий. Социальная сфера и строительство жилья, поддержка ЖКХ составят 
61% бюджета.

Доходы консолидированного бюджета по проекту составят 50,1601 трлн. BYR с ростом к следующему году на 
7,7%,  расходы — 52,3501  трлн.  BYR с  ростом на  17%.  Доходы республиканского  бюджета  составят  38,15  трлн.  BYR, 
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расходы — 40,34 трлн. BYR, дефицит бюджета — 2,19 трлн. BYR. В следующем году в бюджет включены фонд поддержки 
сельхозпроизводителей, дорожный фонд, фонд охраны природы, фонд национального развития, фонд организации сбора и 
утилизации отходов, фонд универсального обслуживания, инновационные фонды.

Доходы фонда поддержки сельхозпроизводителей составят 2,26 трлн. BYR, фонда охраны природы — 0,43 трлн. 
BYR, из них 5% передается "в резервный фонд президента для целевого финансирования мероприятий по социальной 
поддержке молодежи". 0,3 трлн. BYR передается в фонд сбора и использования отходов в качестве вторичного сырья, 508,3 
млрд. BYR — в фонд универсального обслуживания.

Фонд социальной защиты населения составит 12 трлн. BYR, фонд национального развития, который образуется из 
прибыли  государственных  высокорентабельных  предприятий  сверх  части  прибыли,  перечисляемой  в  бюджет  в 
соответствии с законом о бюджете, составит 1,67 трлн. BYR. Такие крупные поступления объясняются тем, что 1,39 трлн. 
BYR, или 625 млн. USD, полученных от продажи пакета акций "Белтрансгаза", аккумулируются в этом фонде. Расходование 
этого  фонда  будет  осуществляться по  распоряжению президента.  Интересно,  что одновременно  в  консолидированном 
бюджете заложено 3,7 трлн. BYR субсидий на возмещение затрат по импорту углеводородного сырья для НПЗ.

Основные источники доходов республиканского бюджета — налоги на доходы и прибыль предприятий, другие 
налоговые доходы, лотерейная деятельность, акцизы, таможенные платежи и сборы. Наиболее крупные доходы — доходы 
республиканского бюджета от НДС — 7,22 трлн. BYR, акцизы — 3,09 трлн., доходы от внешнеэкономической деятельности 
— 6,97 трлн., таможенные сборы — 2,14 трлн., штрафы — 51 млрд., доходы от оказания платных услуг и компенсации 
затрат государства — 83,1 млрд. BYR.

Лимит внешнего государственного долга определен в размере 6 млрд. USD. Дефицит бюджета, равный 2,19 трлн. 
BYR,  будет  покрываться  преимущественно  из  внешних  займов.  Предполагается  привлечь  1,19  трлн.  BYR  кредитов 
иностранных государств, 0,45 трлн. — кредитов международных финансовых организаций. Предполагаются поступления от 
операций с госимуществом в размере 1,4 трлн. BYR, но государство собирается на 0,12 трлн. покупать акции и увеличивать 
долю государства в акционерных обществах.

Расходы республиканского бюджета — 40,34 трлн.  BYR — распределяются следующим образом.  Расходы на 
государственные  органы составят  0,64  трлн.  BYR,  из  них  резервный  фонд  президента  — 0,21  триллион,  расходы на 
проведение выборов — 0,02 трлн.

Расходы на национальную оборону составят 1,24 трлн. BYR, на правоохранительную деятельность — 1,94 трлн. 
BYR, по статье "Национальная экономика" расходы составят 11 трлн. BYR. Из них на промышленность пойдет 0,23 трлн., а 
вот на топливо и энергетику — 1,24 трлн. BYR. На транспорт направят 0,08 трлн. BYR, на дорожное хозяйство — 1,77 трлн.  
BYR, на связь — 0,22 трлн. BYR, на охрану окружающей среды — 0,55 трлн. BYR, на ЖКХ — 0,02 трлн. BYR.

Здравоохранение в следующем году получит 1,02 трлн. BYR, образование — 1,27 трлн., на социальную политику 
будет направлено 1,38 трлн. BYR, на физкультуру и спорт — 0,01 трлн., причем львиная доля этих средств поступит спорту 
в связи с  участием белорусских спортсменов в Олимпиаде. Расходы на культуру составят 0,15 трлн. BYR,  на СМИ — 
столько же. Большую часть бюджета, предназначенного СМИ, потребят радио и телевидение — 0,12 трлн. BYR.

В следующем году бюджет будет направлен на реализацию программ правительства по строительству 100 новых 
предприятий, 186 новых производств, на реализацию тысячи инвестиционных проектов в 187 малых городах.

Как и в прежние годы, бюджет имеет социальную направленность. Особенность бюджета-2008 — сосредоточение 
финансовых потоков в руках президента, в том числе и доходов от продажи "Белтрансгаза". Судя по расходам бюджета на 
топливо и энергетику, в следующем году начинается строительство белорусской АЭС. Однако ничего конкретного об этом в 
проекте бюджета нет.

Прогноз социально-экономического развития на 2008 год: 
оптимистическая трагедия?

Белорусские новости. 19.12.07
Елена Новожилова

18  декабря  президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  утвердил  важнейшие  параметры  прогноза  социально-
экономического развития страны на следующий год, велев мобилизоваться и обеспечить рост ВВП даже не на 8-9%, как 
предполагалось, а на 10-11%. Очевидно, что отказа от оптимистических планов не произошло и на этот раз. Напротив, 
документ ослепляет оптимизмом. Обоснованным ли? 

По сообщению пресс-службы президента, «базовый прогнозный параметр темпа роста ВВП установлен на уровне 
108-109%, что соответствует заданию Программы социально-экономического развития Беларуси на 2006-2010 годы. Однако 
для  выполнения  задачи  главы государства  по  мобилизации  экономики  страны правительству  и  Национальному  банку 
поручено разработать комплекс дополнительных мер по повышению эффективности экономики и динамичному ее развитию 
для достижения в 2008 году темпов роста ВВП на уровне 110-111%». 

Инвестиции в основной капитал в 2008-м планируется увеличить на 15-17%, темп роста объема внешней торговли 
должен составить 114,5-115,5%, в том числе экспорта — 116-117%, импорта — 112,5-113,5%. Отрицательное торговое 
сальдо определено в размере 1400-1420 млн. долларов. Реальные денежные доходы населения, по плану, вырастут на 9-
10%, производительность труда — на 6,9-7,7%. 

«Теперь, после достижения новых договоренностей (с Россией), можно смело прогнозировать, что республика, как 
это уже было два года назад, покажет самый высокий темп роста во всей Европе», — предвкушает на страницах RBCdaily 
политолог Юрий Шевцов. 
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Ссылаясь на главу Нацбанка Петра Прокоповича, он уточняет, что «в ближайшие три года темпы роста экономики 
Беларуси  составят  11% в  год,  активы и ресурсы банковской  системы должны утроиться (!),  а  объем золотовалютных 
резервов — возрасти в два раза. С такой скоростью белорусская экономика последний раз росла в 2006 году — до того, как 
Россия повысила цены на газ. … Со стороны России, похоже, дана политическая «отмашка» на широкое инвестирование в 
белорусскую экономику.  … В этой  ситуации количество  денег,  полученных  Беларусью от  российских  банкиров,  может 
составить от 2 до 4 миллиардов долларов, еще столько же может прийти в страну от инвесторов не из России». 

Закрыть же текущие траты на газ, отмечает Ю.Шевцов, поможет российский кредит, предоставленный на 15 лет по 
ставке LIBOR +0,75% с отсрочкой платежа на 5 лет: «Точнее эта сумма делает траты на новую цену почти незаметными. А 
в  следующем году  в  РФ должен начаться переход внутренних  цен  на  газ  к  равновеликим,  к  исчисляемым по  той  же 
формуле,  что и для Беларуси.  Завершиться этот переход в РФ должен примерно к 2011 году,  когда к этим же ценам 
полностью перейдет и РБ, то есть вскоре белорусские и российские производители окажутся вновь в примерно равных 
условиях на общем экономическом пространстве Союзного государства, а затраты на более ранние сроки перехода к этим 
ценам Беларуси будут покрыты российским кредитом и покупкой половины «Белтрансгаза» «Газпромом». 

Причем,  что,  по  мнению  политолога,  весьма  важно,  «эти  инвестиции  приходят  из  России  под  белорусские 
политические  условия,  то  есть  не  ломают  сложившейся  системы  власти,  на  всех  этапах  находятся  под  контролем 
существующей власти. Это уже не ситуация 2003 года, когда российские «олигархи» пытались нахрапом захватить едва ли 
ни все белорусские предприятия». 

Теперь открыта возможность для крупных корпоративных сделок с российскими собственниками и белорусскими 
крупными заводами, подводит Ю.Шевцов к жизнеутверждающей развязке: «Беларусь получила возможность наращивать 
объем  собственной  финансовой  системы  за  счет  переливания  в  нее  капитала  из  РФ в  крупных  объемах.  … Теперь 
белорусские проекты в третьем мире становятся еще более ощутимой реальностью, более того теперь возможно подумать 
об их дальнейшем наращивании. … А новые «прорывы» РБ в третьем мире готовятся». 

Руководитель научно-исследовательского центра Мизеса Ярослав Романчук рад бы разделить такой оптимизм, но 
не может. «В прогнозе записано 8-9% роста ВВП, и бюджет просчитан из расчета 8,5%, но, я думаю, реально будет еще 
меньше, — предполагает он. — И главный выбор, который встанет перед властями: увеличивать инвестиции, чтобы помочь 
промышленности преодолеть последствия повышения цен на газ и ухудшения нефтяной конъюнктуры, либо повышать 
доходы населения и не допускать снижения внутреннего спроса». 

С точки зрения экономиста, и отмена льгот, и более скромные темпы роста заработной платы, говорят о том, что 
правительство склоняется к первому варианту. 

А радужные 10-11% роста ВВП, считает он, нужны для того,  «чтобы не спугнуть». Не спугнуть,  прежде всего, 
денежные вклады населения.  Это также  попытка  замолчать  самую главную проблему — острый дефицит  торгового  и 
платежного  балансов,  для  выравнивания  которого  привлекаются  миллиарды  долларов  иностранных  кредитов.  «Идут 
интенсивные переговоры со всеми кредиторами. То есть при снижении темпов роста инвестиций, темпов роста реальных 
доходов на душу населения, естественно, правительство будет искать легких, но, к сожалению, дорогих денег за рубежом 
для того, чтобы выполнить те самые 9-8% роста ВВП». 

Вполне вероятно, полагает эксперт, что российские банки начнут кредитную экспансию на белорусском рынке. 
Когда же белорусские банки и предприятия столкнутся с проблемой обслуживания этих кредитов, на повестку дня встанет 
вопрос об обмене долгов на активы. Эту схему россияне хорошо отработали у себя в 1990-х. Вхождение сюда российского 
банковского  капитала,  прогнозирует  глава  центра  Мизеса,  явится  источником  финансирования  многих  промышленных 
проектов для того, чтобы в конечном итоге обменять долги на активы предприятий — не в этом году, но в следующем. 

Почему  в  прогнозе  на  будущий  год  отсутствует  уровень  инфляции?  Дело  в  том,  объясняет  Романчук,  что 
инфляция  —  качественный  показатель,  а  в  прогнозе  большинство  показателей,  за  исключением  рентабельности,  — 
количественные. Если бы экономику в Беларуси оценивали не количественно, а качественно, то в прогнозе присутствовали 
бы и  энергоемкость,  и  уровень  складских  запасов,  и  рентабельность  капитала,  и  многое  другое.  «Но поскольку  у  нас 
плановая экономика,  то  отчитываются  в  первую очередь  за вал.  В этом,  на  мой  взгляд,  и  заключается «клетка»  для 
правительства в  следующем году:  они будут  думать о  выполнении данных показателей,  а  не о  том,  как  адаптировать 
экономику  к  новой  энергетической  реальности,  к  новой  кредитной  и  долговой  реальности»,  —  подчеркивает  эксперт, 
напоминая в этой связи о заложенном в законе о бюджете увеличенном в три раза лимите внешнего государственного 
долга — до 6 млрд. долларов. Повысить лимит — это не значит получить такие кредиты, но, очевидно, что правительство 
собирается  искать  не  внутренние  резервы  повышения  конкурентоспособности,  а  внешние  источники  финансирования 
старой  политики.  При  этом  последними  шагами  Россия,  по  мнению  собеседника  «Белорусских  новостей»,  «убаюкала 
белорусское правительство». 

Наконец,  схема,  которая  у  Я.Романчука  «вызывает  возмущение»,  это  компенсация  из  бюджета  белорусским 
нефтеперерабатывающим заводам уплаты пошлин при покупке-продаже нефти и нефтепродуктов. 

НПЗ,  говорит экономист, — главные налогоплательщики в Беларуси,  дающие 2,2 млрд.  и 2,5 млрд.  долларов 
налогов, и 75% этой суммы будет компенсировано из бюджета. На эти цели, по его данным, в бюджете отводится 1,7 млрд. 
долларов, которые, «собственно, будем платить мы». 

«Значение  данных  предприятий  резко  подрывается  при  резком  возрастании  нагрузки  на  остальных 
налогоплательщиков, если правительство собирается собрать такое же количество налогов, как и в этом году, — отмечает 
эксперт. — Это абсурд, показывающий, что наши власти абсолютно неадекватно подходят к налогообложению данного 
сектора и к переходу Россией на новую схему торговли».
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Место для преемника расчищено?
Белорусский партизан. 19.12.07

Денис Рутковский
Бывший  соратник  и  друг  президента  Владимир  Коноплев  уходит  из  большой  политики.  В  интервью 

“Комсомольской  правде  в  Белоруссии”  экс-спикер  Палаты  представителей  дал  понять,  что  не  собирается  больше 
баллотироваться в парламент. “Я заканчиваю свою депутатскую деятельность, а чем буду дальше заниматься, покажет 
жизнь», - завил В.Коноплев. 

Самое интересное в этой ситуации,  кому достанется в  наследство его Шкловский избирательный округ.  Ведь 
именно оттуда депутатом еще Верховного Совета 12-го созыва был избран будущий президент Александр Лукашенко. В 
1995 году этот округ отошел в вотчину Владимиру Коноплеву, который трижды переизбирался в нем депутатом, стабильно 
набирая более 90 процентов голосов.

И это не удивительно. На фоне других белорусских регионов Шклов выглядит очень благополучным. Благодаря 
серьезным государственным вливаниям за 13 лет  город сказочно преобразился:  новый стадион, автовокзал,  городская 
баня, отреставрированная районная больница, приведенные в порядок школы и интернат для слабовидящих детей. Это 
лишь небольшая толика того, что сделано в городе благодаря Александру Лукашенко и Владимиру Коноплеву.

Не забывает президент и своей малой родине. СПК «Александрия», по его поручению, взял под свой патронаж 
Национальный  банк.  И  результат  не  замедлил  сказаться.  «Александрия»  все  последние   годы  является  флагманом 
сельскохозяйственного  производство  не  только  в  Могилевской  области,  но  и  считается  одним их  самых  передовых  в 
республике.  К  этому остается только  добавить строительство под  Шкловом целлюлозно-бумажного  завода -  одного  из 
самых масштабных проектов в современной Беларуси. Может ли такое наследство достаться пришлому человеку?

Очевидно, что подбирать кандидатуру нового депутата от Шкловского избирательного округа  власти будут очень 
тщательно. Это должна быть безупречная фигура. И первая фамилия, которая приходит на ум - Виктор Лукашенко. Версия 
выглядит очень красивой. Сын повторяет путь своего отца - от депутата… в президенты.

Виктор Лукашенко вполне может на белом коне въехать в Овальный зал Дома правительства и занять в нем место 
спикера,  превратившись  из  «серого»  кардинала  в  публичного  политика.  Тогда  операция  «преемник»  может  перейти  в 
заключительную стадию. Набравшись за три года политического опыта,  Виктор Лукашенко может легко взойти на трон 
президента,  пользуясь  своими  неограниченными  возможностями.  Ну  а  политическую  стабильность  в  стране  будет 
цементировать  поспешно создаваемая  сейчас  пропрезидентская  структура  «Белая  Русь»,  в  которую,  расталкивая друг 
друга локтями,  спешат записаться чиновники и управленцы.  Вряд ли  кто-то из  них откажется присягнуть на верность 
своему новому суверену.

Крах социального государства – народного дома?
Владислав Лосев

Новый год в Белоруссии, впрочем,  как и в Российской Федерации, начался с поздравления президента своим 
гражданам.  Так как жители Республики Беларусь могут встречать праздник  и по московскому, и по минскому времени 
(многие,  кстати,  так  и  делают),  то  они   имели  возможность  с  разницей  в  один  час  увидеть  и  услышать  в  начале 
телевыступление Владимира Путина, а затем  – Александра Лукашенко.  И если первый, подводя итоги  прошедшего года и 
говоря  о  перспективах  наступившего,  был  убедителен  и  краток,  то  второй  пустился   в  пространные  рассуждения  о 
«суверенной Беларуси», на которую со всех сторон давят недруги и хотят лишить ее самого дорогого – независимости.

Из-за  серьезности  и  даже  некоторого   драматизма,  звучавших  в  выступлении  белорусского  президента, 
производило оно довольно тягостное впечатление. В своем новогоднем (!) обращении  Александр Лукашенко предложил 
белорусским  гражданам  фактически  стать  гарнизоном  осажденной  крепости,  у  которой  нет  союзников   и  надеяться 
приходиться только на собственные силы. 

Поразительно,  но  речь  об  этом  шла  после  того,  как  Белоруссия  получила  от  союзной  России  льготный 
полуторамиллиардный  долларовый  кредит,  а  на  прошедшем  в  середине   декабря  Высшем  Государственном  Совете 
Союзного государства стороны  подтвердили свою приверженность  союзному строительству. 

Несмотря  на  то,  что  выступление   Александра  Лукашенко  носило  развернутый  политический  характер,  тема 
белорусско-российских  отношений  или  Союзного  государства   непосредственно  в  нем  не  прозвучала.  Но  зато  было 
высказано неприкрытое раздражение теми, кто, по мнению белорусского президента, необоснованно повышает цены на 
энергоносители, что можно понимать как «камешек» в сторону России. При этом слова «суверенитет»  и «независимость» 
красной нитью проходили  через все послание. Так что официальный Минск, похоже, и в дальнейшем намерен смотреть на 
все стороны белорусско-российских отношений с позиции сохранения абсолютной  удельной «самостийности».

Но чтобы осажденная крепость устояла, ее гарнизон должен быть предельно лоялен к своим вождям. И если еще 
несколько  лет  назад  эта  самая  лояльность  подавляющего  большинства  граждан  Белоруссии  вытекала  из  того,  что 
именовалось «белорусским экономическим чудом», то сейчас когда «чудо», лишившись фундамента из непомерно дешевых 
российских  энергоносителей,  испарилось,  безоговорочная  поддержка  со  стороны  населения  оказалась  под  большим 
вопросом.

Долгие  годы  белорусская  власть  очень  гордилась  социальной  защищенностью  своего  населения.  Особенно 
впечатляюще в свое время она выглядела на фоне социальных неурядиц в соседней России времен Бориса Ельцина. Но 
времена меняются, ход истории все расставил на свои места. Совсем недавно, например, белорусские пенсионеры (а это 
самые верные сторонники Лукашенко)  искренне полагали,  что их положение значительно лучше,  чем у  их российских 
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«коллег». Однако с первого января эти иллюзии, похоже, окончательно развеялись. По сути существовавший в Белоруссии 
до начала 2008 года институт социальных льгот ушел в прошлое.

Конечно, власть пытается делать хорошую мину при плохой игре. Государственная печать, радио и телевидение, 
пытаясь  оправдать  грядущее  урезание  социальных  прав,  длительное  время  вели  разговоры  о  чрезмерной 
распространенности  различного  вида  льгот,  которые  по  утверждению  госчиновников  охватывали  60  процентов  (?!) 
населения.  Более  того,  устами  ветеранского  актива  распространялось  мнение,  что  льготы  в  принципе  унижают 
человеческое  достоинство,  так  как  похожи на  жалкую подачку со  стороны власть  имущих.  Но все  это звучало крайне 
неубедительно, тем более на фоне растущих социальных благ в Российской Федерации.

Желая  хоть  как-то  снять  остроту  нарастающей  социальной  обиды   14  декабря  2007  года  был  издан  Указ 
президента РБ № 638 (вступил в силу с 1 января 2008 года)  «О некоторых мерах государственной поддержки населения»,  
который  был  разрекламирован  как  инструмент  эффективного  адресного  вспомоществования  остро  нуждающихся. 
Фактически  же  данный  документ  снял  с  государства   львиную  долю  социальных  обязательств  перед  собственными 
гражданами.

И если до 1 января 2008 года такие наименее защищенные слои населения как одинокие пенсионеры платили 50 
процентов  от  стоимости  коммунальных  услуг,  а  до  середины  декабря  прошедшего  года  и  полцены  за  проезд  в 
общественном транспорте (эта норма распространялась также на всех пенсионеров и учащихся средних и высших учебных 
заведений), то с нового года цены на транспорт и жилье стали для всех одинаковыми.

Но  вернемся  к  упомянутому  Указу.  Он  определяет,  что  отныне  государственная  поддержка  населения  в 
Белоруссии будет  осуществляться только двумя способами:   в  виде  адресного социального пособия (ежемесячно или 
единовременно)  и  посредством  безналичных  жилищных  субсидий  для  частичного  возмещения  платы  за  пользование 
жилыми помещениями.

При этом Указ  значительно сужает  количество  возможных получателей  помощи от  государства.  Ежемесячное 
социальное пособие может быть предоставлено семьям и отдельным гражданам в том случае, если «их среднедушевой 
доход  не  превышает  сто  процентов  наибольшей  величины  бюджета  прожиточного  минимума»,  который  в  документе 
именуется «критерием нуждаемости».

Определяет  Указ  и  размер  предоставляемого  пособия.  Оно  являет  собой  разность  между  «критерием 
нуждаемости»  и среднедушевым  доходом семьи (гражданина). Таким образом, данное пособие предназначено для того, 
чтобы хоть как-то подтянуть остро нуждающихся граждан к официально определенной черте бедности.

В настоящее время «критерий нуждаемости»  равняется 186 тысячам белорусских рублей или примерно 86,5 
долларам.  С учетом же реально существующих в Белоруссии цен  (например,  ежемесячная оплата за однокомнатную 
квартиру составляет порядка 40 долларов, а литровый пакет молока  стоит от 0,5 до 1,5 долларов) это не черта бедности, а  
настоящая грань нищеты.

По данным министерства труда и социальной защиты РБ на получение социального пособия от государства может 
рассчитывать примерно десять процентов населения республики и таким образом выходит, что около миллиона человек в 
Белоруссии живут в условиях крайней бедности.

Что касается единовременного социального пособия, то его могут получить лишь граждане (семьи), «оказавшиеся 
в  трудной  жизненной  ситуации,  под  которой  понимаются  обстоятельства,  сложные  для  самостоятельного  разрешения 
(стихийные бедствия, катастрофы, пожары, полная нетрудоспособность по причине возраста или инвалидности и другие 
обстоятельства)», да и то в том случае, если их среднедушевой доход не превышает 120 процентов критерия нуждаемости. 
При  этом размер  единовременного  социального  пособия установлен  в  пределах  от  50 до  500  процентов  все  того  же 
критерия нуждаемости.

Характерен и порядок получения  безналичных жилищных субсидий, которыми могут воспользоваться граждане, 
если у них на оплату коммунальных услуг уходит более 20 процентов (в городе, городском поселке) и 15 процентов (в 
сельском населенном пункте) совокупного дохода семьи (гражданина). При этом размер безналичной субсидии равняется 
разности между суммой, предъявленной к оплате, и суммой, составляющей 20 и соответственно 15 процентов совокупного 
дохода семьи (гражданина).

Однако, если даже семья или гражданин формально подпадают под приведенные показатели, это совсем еще не 
значит,  что жилищная субсидия у них в кармане. Возможность получения безналичного жилищного вспомоществования 
оговаривается 14 условиями.  Так,  например,   если семья (гражданин) и  тратит на коммунальные услуги более 20 (15) 
процентов своего бюджета, но при этом кто-либо из ее членов получает образование за счет собственных средств, или 
имеет земельный участок для ведения личного подсобного хозяйства или коллективного садоводства, но не использует его 
для получения сельскохозяйственной продукции (кроме одиноких инвалидов I, II  группы и граждан, достигших 70-летнего 
возраста), или  в течение предыдущего года осуществил за свой счет туристскую поездку за пределы Белоруссии, то в этом 
случае жилищное пособие не назначается.

Свои явно  непопулярные меры власти  объясняют  в  этаком старосоветском духе,  говоря  не  об  отмене,  а  об 
упорядочении льгот. Но дело конечно, в нарастающих экономических проблемах. На наших глазах рассыпается еще один 
миф, на это раз о Республике Беларусь как социальном государстве - народном доме.
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Начался новый электоральный цикл. Скоро игроки сделают свои 
ставки

БР. Белорусы и рынок. 09.01.08
Павлюк Быковский

Способность  отвечать  на  вызовы  и  адаптироваться  к  меняющимся  условиям  продемонстрировал  в  2007  г. 
белорусский  правящий  режим.  Напротив,  его  политические  оппоненты  растеряли  свои  достижения,  остававшиеся  от 
президентских выборов 2006 г.

2007 год интересен с точки зрения вхождения в новый электоральный цикл: 14 января 2007 г. прошли выборы 
местных Советов, ориентировочно 12 октября 2008 г. пройдут выборы в Палату представителей, а до конца февраля 2011-
го должны пройти следующие выборы президента.

Оппозиция, которая из предыдущего электорального цикла вышла с брендом Объединенных демократических сил 
(ОДС) и фигурой национального уровня, бывшим единым кандидатом в президенты от демократических сил Александром 
Милинкевичем,  обещала  использовать  на  местных  выборах  наработки  президентской  кампании,  но  не  смогла 
продемонстрировать в этом особого успеха.

Конечно, даже технологически трудно перенести опыт работы одного избирательного округа, каким выступает на 
президентских  выборах  вся  страна,  на  22.658  округов  местных  выборов.  Но  ведь  зачем-то  делались  заявления,  что 
А.Милинкевич  станет  доверенным  лицом  всех  демократических  кандидатов  в  депутаты,  что,  дескать,  позволит 
использовать электоральную кампанию как повод для продолжения информационной кампании ОДС.

Не  позволило.  Более  того,  самих  оппозиционных  кандидатов  было  немного  -  менее  1% от  общего  числа,  а 
мандаты получили вообще единицы. В итоге ОДС не смогли воссоздать очаги оппозиционности вроде Белоозерска, где в 
прежнем созыве демократы смогли стать заметной силой.

Правда, и такой сплошной зачистки местных Советов от оппонентов правящего режима, которая стала итогом 
последних выборов, в Беларуси еще не было! И непонятно, почему агентство БЕЛТА, подводя итоги года, отметило первый 
съезд ученых и выведение совместно с россиянами трансгенных коз, но посчитало не важными выборы в местные Советы.

Успешные  "цветные  революции"  в  Югославии,  Грузии  и  Украине  характерны  не  только  драматичной  сменой 
правящего режима в результате выборов и при активной поддержке значительной части граждан. Успешные "революции" 
отмечаются  также  использованием  оппозицией  своих  достижений  в  прошлых  электоральных  циклах:  контроля  над 
отдельными местными самоуправлениями и наличия влиятельной фракции в парламенте.

В  Беларуси  оппозиция  уже  точно  не  сможет  использовать  местные  Советы  в  качестве  трамплина  для 
проникновения в Палату представителей, а местных депутатов - для контроля за ходом парламентских выборов.

Тотальная  зачистка  Советов  от  нелояльных  произошла,  конечно,  не  случайно  (президентская  "вертикаль" 
доказала свое право на занимаемое место), но у многих наблюдателей сложилось впечатление, что и оппозиция на тех 
выборах играла с властями в поддавки.

Субъекты ОДС получили в наследство от предыдущего электорального цикла проблему лидерства. И если на 
президентских выборах лишь некоторых оппонентов А.Милинкевича по демлагерю можно было подозревать в проведении 
"итальянской забастовки", то на местных выборах субъекты ОДС к "забастовке" присоединились чуть ли не поголовно.

Дальше - больше. Борьба за лидерство стала почти открытой. Прошедший 26-27 мая Конгресс демсил поставил 
крест на А. Милинкевиче как едином лидере оппозиции. Этот форум оформил раскол в демократической коалиции. С этого 
момента ОДС возглавили лидеры партий, а бывший единый кандидат в президенты дистанцировался от ОДС и начал 
создавать свое непартийное движение "За свободу".

Потеря оппозицией единого лидера, очевидно, не будет восполнена до завершения электорального цикла (если не 
вмешаются в процесс какие-то внешние силы, но прогноз поведения "зеленых человечков" пока вынесем за скобки, так как 
марсиане еще не высадились на Земле).

Одним из факторов усиления оппозиции часто называют падение популярности правящего режима вследствие 
ухудшения  материального  положения  широких  слоев  населения.  Однако  представляется,  что  эти  процессы  не 
взаимосвязаны. Более того,  есть гипотеза, что революции устраивают не тогда,  когда есть нечего, а тогда,  когда рост 
возможностей у населения отстает от роста потребностей. Поэтому, возможно, оппонентам правящего режима имеет смысл 
апеллировать  не  к  тем,  кто  с  17  декабря  потерял  социальные  льготы,  а  к  тем,  кому  правящий  режим  не  помогает 
реализовывать потребность, например свободно перемещаться в Шенгенской зоне.

В 2007 г. оппозиция реализовала два серьезных с точки зрения ценностных установок проекта - Европейский и 
Социальный марши. Оба мероприятия анонсировались как многомесячные информационные кампании и оба в конечном 
итоге проводились "для галочки". Они были испытанием ОДС на работу в новых условиях (без единого лидера), они были 
технологичны, важны с точки зрения приложения сил в "неполитический год" и не дали ощутимого позитивного результата.

Между  тем  это  был  год,  когда  власти  приоткрылись  для  диалога  с  Западом.  Соответственно,  существовала 
возможность, что для улучшения своего имиджа правящий режим пойдет на какие-то шаги по либерализации. Не случайно 
в начале прошлого года А. Милинкевич - в то время глава ОДС и второй политик после президента по рейтингу - обращался 
к главе государства с предложением о посредничестве в переговорах с Западом.

Александр  Лукашенко  оставил  предложение  без  внимания.  Очевидно,  что  правящему  режиму  не  хотелось 
возвышать посредника до уровня равного себе конкурента, даже в начале нового электорального цикла.

Впрочем,  уже  были  прецеденты,  когда  посредник  был  нужен.  После  ноябрьского  1996  г.  конституционного 
референдума, результаты которого не были признаны мировым сообществом, белорусские власти вынужденно признали 
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наличие конституционных противоречий. Тогда был распущен Верховный Совет XIII созыва, но группа депутатов, в том 
числе и несколько руководителей ликвидированного парламента, отказывались признавать это решение. Более того, Запад 
признавал в качестве легитимного законодательного органа именно Верховный Совет XIII созыва.

10 апреля 1997 г. А. Лукашенко обращался к Евросоюзу "за содействием по совершенствованию Конституции 1994 
г., с тем чтобы установить лучшее разделение прав и обязанностей, а также равновесие в функционировании трех ветвей 
политической  власти  -  законодательной,  исполнительной  и  судебной".  Те  переговоры  не  дали  результата,  а 
конституционные  противоречия  исчезли  сами  собой  после  прекращения  срока  полномочий,  на  который  избирались 
депутаты Верховного Совета XIII созыва. Впрочем, может, смысл переговоров для А. Лукашенко как раз в том и заключался 
- выиграть время?

Спустя 10 лет  на политической сцене не осталось никого из  участников тех переговоров,  по крайней мере,  с 
белорусской  стороны.  А  вот  у  Европы  наконец-то  дошли  руки  до  Беларуси:  появились  12  предложений  ЕС,  прошли 
переговоры об открытии Представительства Еврокомиссии.

Очевидно, что официальные Минск и Брюссель без посредничества оппозиции нашли тему для переговоров. ОДС 
же  оказались  вне  процесса…  Общая  черта  большинства  оппозиционных  проектов  -  они  краткосрочны  и  за  редким 
исключением являются реакцией на действие других акторов, а не собственной инициативой. Однако комментатору очень 
трудно перехватить инициативу…

До предновогоднего визита Владимира Путина можно было считать, что белорусские власти всерьез задумались о 
балансе  между  Европой  и  Россией  как  реальном проявлении многовекторности  официального  Минска.  Но  российские 
кредиты - уже полученные 1,5 млрд. USD и витающие в воздухе 2 млрд. USD - вновь возвращают Беларусь на российскую 
орбиту. Да и диалог о ценностях с Западом не получился, так как вместо освобождения всех политзаключенных новый срок 
и ужесточение режима с "химии" на колонию получил, например, Артур Финькевич.

Кроме  того,  государственная  пропагандистская  машина  после  американских  санкций  "Белнефтехиму"  начала 
новую  кампанию  против  "однополярного  мира"  и  роли  в  нем  США.  Евросоюз  не  преподносится  как  потенциальный 
противник, хотя и ЕС наложил санкции на Беларусь, но США, вероятно, подобрались к чему-то существенному, раз вызвали 
такой гнев белорусского руководства!

Правда, российская поддержка не столь надежна, так как строительство Союзного государства всерьез уже не 
воспринимается, а в марте Кремль займет человек, который не ставил своей подписи на интеграционных документах. Это 
значит, что отношения во многом можно будет строить с чистого листа.

Кстати, накануне выборов в Госдуму РФ, которые впервые проходили исключительно по партийным спискам, у 
части  политических  наблюдателей  появилось  ощущение,  что  и  в  Беларуси  власти  намерены поменять  мажоритарную 
избирательную систему на пропорциональную или смешанную.

Впрочем,  власти  никаких  шагов  к  смене  Избирательного  кодекса  не  сделали.  Следующая  сессия  Палаты 
представителей открывается 2 апреля и у законодателей еще будет 90 дней для пересмотра правил игры, но вряд ли 
власти  захотят  прямо  перед  выборами  принципиально  изменить  избирательную  систему.  Да  и  пропрезидентское 
общественное объединение "Белая Русь" во главе с министром образования Александром Радьковым - никак не партия 
власти.

После  гоголевского  смотрителя  училищ  Луки  Лукича  Хлопова  сложился  стереотип,  что  ничего  связанного  с 
реальной властью чиновникам Минобразования предложить не могут, - не по чину-с! И действительно, пока в "Белой Руси" 
по-настоящему влиятельные лица не состоят. Но вдруг что-то будет меняться, вдруг "Белая Русь" станет не инструментом 
власти, а ее запасным аэродромом? Скорее всего, об этом можно будет судить после парламентских выборов. Вот тогда и 
появится смысл реформировать избирательную систему.

Пока же 3 декабря,  подводя итог своего наблюдения за выборами в Госдуму РФ, председатель белорусского 
Центризбиркома Лидия  Ермошина заявила  БЕЛТА:  "Опыт  избрания  депутатов  Госдумы только  по  партийным спискам 
вызывает  интерес…  Вместе  с  тем  мажоритарная  система  является  более  прозрачной,  так  как  она  предоставляет 
избирателю больше возможностей для того, чтобы знать, за кого он голосует".

Следует отметить, что пока мнения Л.Ермошиной и сделанные ею прогнозы вполне соответствовали официальной 
позиции  белорусского  руководства.  Поэтому  когда  2  января  она  в  интервью  БелаПАН  подтвердила,  что  наиболее 
приемлемой датой проведения выборов в Палату представителей она считает 12 октября, то,  вероятно, на эту дату и 
следует ориентироваться. По словам Л. Ермошиной, она не обладает информацией о возможности проведения выборов в 
более ранний срок. Дата 12 октября, отметила Л. Ермошина, уже предложена всем заинтересованным государственным 
органам. "Думаю, это предложение будет поддержано президентом", - сказала председатель Центризбиркома.

30 августа 2007 г. 8 из 13 субъектов ОДС подписали соглашение о принципах участия в политической кампании по 
выборам в Палату представителей. В соответствии с соглашением демократическая коалиция выдвигает кандидатов в 
депутаты Палаты представителей по формуле "один избирательный округ - один кандидат", стремясь выдвинуть кандидата 
в каждый избирательный округ. С учетом того, что соглашение было подписано за 13 месяцев до дня голосования, время на 
распределение округов есть.

При этом мало кто из наблюдателей верит, что партии смогут реально поделить округа, - им это еще ни разу не 
удавалось  сделать.  Наиболее  сильные  структуры  у  них  есть  в  Минске  и  определенных  областных  центрах,  за 
соответствующие округа и будет идти борьба.

Не подписали соглашение по разным причинам Белорусская социал-демократическая Грамада, оргкомитеты по 
созданию Белорусской социал-демократической партии (Народная Грамада),  Партии свободы и прогресса,  организации 
"Малады фронт", движения "За свободу". В частности, движение "За свободу" не планирует участвовать в выдвижении 
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кандидатов  в  депутаты,  однако,  как  заявил  его  лидер  А.  Милинкевич,  готово  пропагандировать  взгляды  ОДС  среди 
населения.

Впрочем,  все  не  подписавшие  соглашение  структуры,  за  исключением  партии  Станислава  Шушкевича,  не 
зарегистрированы и все вместе они немногочисленны. Поэтому даже если они и выдвинут по одному-двум кандидатам 
путем сбора подписей, то серьезно картину по стране не изменят. Кроме того, они примыкают к движению А. Милинкевича 
и, вероятно, выберут похожую тактику на выборах.

Важно,  смогут  ли  реально  договориться между собой Белорусская социал-демократическая партия (Грамада), 
Объединенная гражданская партия, Партия БНФ и Партия коммунистов Белорусская - единственные реальные игроки на 
политическом поле среди тех субъектов ОДС, которые подписали соглашение. Пока представители этих партий говорят о 
сотнях потенциальных кандидатов, но к лету можно ожидать, что все 110 избирательных округов ОДС "закрыть" не сможет, 
а вот где-то в 18 минских округах оппозиционные кандидаты, скорее всего, будут дублировать друг друга.

Правда, Минюст может помочь ОДС исполнить соглашение о принципах участия в  политической кампании по 
выборам в Палату представителей. Уже ликвидирована Белорусская партия женщин "Надзея", ликвидация угрожает ПКБ, 
предупреждения  имеют  другие  оппозиционные  партии,  причем  выполнить  требования  министерства  о  регистрации 
минимально необходимого количество партийных структур в регионах им будет очень сложно. Если партий не останется, то 
они не будут дублировать друг друга в избирательных округах. Правда, и все избирательные округа "закрыть" не смогут…

Кстати, Л.Ермошина на этих выборах более зорко будет следить за использованием кандидатами в депутаты 
иностранной материальной помощи. "Если раньше использование незаконных средств влекло предупреждение, то теперь 
это приведет к безусловной отмене регистрации", - сказала Л. Ермошина в интервью БелаПАН.

Доказывать  использование  иностранной  помощи  должны  избирательные  комиссии.  "Они  будут  проводить 
специальные  опросы,  выслушивать  разъяснения,  собирать  доказательства,  например  реквизиты  печатной  продукции. 
Также в комиссии могут поступать сообщения от соответствующих органов, ведающих в Беларуси вопросами безопасности. 
Трудно сказать, какие доказательства будут использоваться, - главное, что такая запретительная норма появилась, потому 
что запрет как таковой был и раньше, но механизм его реализации отсутствовал", - заявила Л. Ермошина.

Можно  предположить,  что  оспорить  докладные КГБ  об  использовании  в  избирательной  кампании  незаконных 
средств оппозиционным кандидатам будет более чем непросто. Впрочем, время покажет.

В  течение  2007  г.  происходила  некая  негласная  трансформация  правящего  режима,  в  отношении  которой  в 
экспертном сообществе  пока  нет  единого  мнения.  Наблюдателям была доступна  лишь верхушка  айсберга  -  кадровые 
перестановки в силовых структурах, обвинения в "крышевании" руководства КГБ, громкие аресты и тихие обыски у ранее 
"неприкосновенных"  бизнесменов,  вызвавшая  многочисленные  пересуды  отставка  с  поста  председателя  Палаты 
представителей Владимира Коноплева.

Кстати,  даже если верна медицинская версия отставки спикера,  чему в экспертном сообществе отказываются 
верить, то превращение давнего соратника президента в фигуру умолчания свидетельствует, что политическая подоплека в 
этом все-таки была. Многие в Палате представителей были ему лично обязаны решением сложных жизненных ситуаций, а 
оппозиционеры прямо  убеждены,  что  В.  Коноплев  руководил  на  прошлых  выборах  отбором достойных  для  работы  в 
Овальном зале. Поэтому то, что, закрывая перед Новым годом сессию, ни новый спикер Вадим Попов, ни депутаты не 
упомянули факт смены лидера - значок некоей трансформации правящего режима.

Возможно, дело идет к тому, что во властной обойме не останется людей, которые были соратниками А.Лукашенко 
при восхождении его к власти и имеют на него то или иное влияние. И это будет новая ситуация.

Более явно знаки, куда дуют дворцовые ветры, скорее всего, проявятся в ходе предстоящих выборов в Палату 
представителей. Если оппозиции удастся предугадать вектор процесса, то она и связанные с ней эксперты смогут не только 
повысить свой "аналитический рейтинг", но и включиться в процесс трансформации.

В этом случае игра будет стоить свеч и появится вероятность возвращения хотя бы частичного контроля над 
механизмом принятия важных государственных решений. В противном случае ОДС повторит "успех" местных выборов.

Недовольство властью растет вместе с ценами
Белорусские новости. 08.01.08

Алексей Золотницкий
Рейтинги  белорусского  президента  Александра  Лукашенко  за  последнее  время  неуклонно  снижаются, 

свидетельствуют независимые социологи. По данным декабрьского опроса, проведенного зарегистрированным в Вильнюсе 
Независимым  институтом  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ),  электоральный  рейтинг 
Лукашенко снизился до 39,9%, а рейтинг доверия — до 50,9%. 

Одной из причин падения рейтинговых показателей эксперты называют ухудшение экономического положения в 
стране,  ответственными  за  что  общество  выбрало  президента  и  правительство.  Так,  по  данным  опроса,  32,4% 
респондентов заявили, что за последние три месяца их материальное положение ухудшилось. По сравнению с сентябрем 
2007 года рост недовольных составил 16,8%. 

Пессимистичные настроения сильны и в прогнозе социально-экономического развития страны в новом году. 28,5% 
считают,  что  ситуация  в  2008  году  ухудшится,  надежду  на  улучшение  разделяют  23,2%.  Большинство  же  (37,6%) 
придерживается мнения, что перемен в ту либо иную сторону удастся избежать. 

Данные официальной статистики, безусловно, куда радужнее и рисуют обществу вполне благоприятную картину — 
рост  зарплат  и  пенсий,  стабильную  национальную  валюту,  низкий  уровень  безработицы,  удерживаемую  в  прогнозных 
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рамках инфляцию. Но рядовые граждане чаще смотрят не в отчеты Минстата, а в собственные кошельки и на магазинные 
ценники. 

В общем, подавляющее большинство граждан нашей страны уже выражает озабоченность ростом цен на товары и 
услуги.  В совокупности — 90%, из которых настоящий шок от роста цен испытали 19,9%, испытывают тревогу — 29%, 
беспокойство — 41,1%. И лишь у 9,3% опрошенных рост цен компенсируется ростом доходов (еще 0,7% затруднились 
ответить). 

«Потихоньку,  исподволь в сознании населения весь 2007 г.  зрело понимание того,  что трудности,  с  которыми 
столкнулась Беларусь в начале года, не ситуативны, что со временем они могут только нарастать. В таких условиях хватило 
искры в виде подорожания незначительной по ассортименту группы товаров, как накопившееся напряжение выплеснулось 
наружу», — отмечают эксперты НИСЭПИ. 

Пока,  безусловно,  такие тревожные для власти факторы,  как  рост  недовольства и социального напряжение в 
обществе,  по большей части, фиксируются лишь на бумаге и не грозят в ближайшей перспективе сменить прописку с 
личной  кухни  на  городскую площадь.  Однако,  фундаментальный фактор,  на  котором зиждется  белорусская власть,  — 
стабильность,  определенно  дал  трещину,  так  как  под  угрозой  оказалась  основа  стабильности  —  рост  материального 
достатка. Конечно, можно сколь угодно долго рассказывать по телевизору, что наши доярки получают по 700 долларов, но 
реальность куда как прозаичнее. 

Именно рост цен назвали наиболее острой проблемой, которая сейчас стоит перед страной и ее гражданами, 
84,2% участников опроса НИСЭПИ. За полтора года этот показатель возрос на 24,2% и превысил цифры куда как менее 
стабильного 1999 года. 

Впрочем, политический ресурс нынешней власти, можно предположить, еще далеко не исчерпан, и власть будет 
чувствовать себя вполне комфортно даже при дальнейшем нарастании негативных для нее факторов. Снижение уровня 
доверия у населения и рост недовольства в обществе не сможет существенно сказаться на устойчивости власти до тех пор, 
пока общество будет столь же пассивно, как и сейчас.

О чем поют финансы
Экономическая газета. 28.12.07

Александр Герасименко
Подготовлен проект указа, согласно которому убыточные промышленные предприятия будут продавать за 20% их 

балансовой стоимости. Об этом сообщил журналистам замминистра экономики Олег Мельников. Проект документа уже 
одобрен правительством. В его списке около 200 промышленных предприятий. Планируется, что смена их собственников 
будет происходить на условиях, по которым в 2004-2006 гг. были проданы 84 сельхозорганизации.

В 2007 г. белорусская экономика увеличила и чистую прибыль, и… чистые убытки. Рост последнего показателя (за 
9  месяцев  на  8,9%)  отмечен  на  фоне  уменьшения  общего  количества  убыточных  организаций.  Такая  тенденция 
свидетельствует  об  «укреплении»  кризиса  на  отдельных убыточных предприятиях  и  в  целом в  проблемных отраслях, 
отмечают эксперты.

Один  из  основных  отрицательных  результатов  —  по  всем  отраслям  экономики  снизилась  рентабельность 
реализации продукции (работ, услуг). За 10 месяцев показатель составил 12,2% против 13,7% в 2006 г. Возросшая сумма 
чистого  убытка  превысила  0,5  трлн.  Br.  Наибольшие  финансовые  потери  понесла  промышленность,  в  частности, 
предприятия Минпрома и концернов «Белгоспищепром» и «Беллегпром». За 9 месяцев их чистые убытки составили 73, 38 и 
33  млрд.  Br  соответственно.  Несмотря  на  то  что  за  январь-октябрь  в  промышленности  рентабельность  реализации 
продукции (13,2%)  выше,  чем в целом по экономике,  к концу года в этом секторе зафиксирована самая высокая доля 
убыточных предприятий — 19% против 11% в целом по народнохозяйственному комплексу. Наихудшая ситуация в легкой 
промышленности, где «в минусе» каждое четвертое предприятие.

На  усложнение  финансового  положения  предприятий  повлиял  объективный  фактор:  в  2007  г.  удорожание 
энергоносителей вызвало опережающий рост себестоимости продукции по сравнению с ростом прибыли от ее реализации 
(25%  и  11,6%  соответственно).  С  другой  стороны,  обремененные  жесткими  требованиями  прогнозных  показателей, 
предприятия  были  вынуждены в  первую  очередь  использовать  оборотные  средства  на  увеличение  объемов,  а  не  на 
улучшение экономической эффективности производства, техническое перевооружение, освоение новых видов продукции и 
т. д. В 2007 г. реальный сектор производил много, а зарабатывал мало, отмечают эксперты.

Производство  ради  производства  сохраняет  еще  одну  проблему  —  неконкурентоспособность  отечественной 
продукции. Трудности со сбытом заставляют многих работать «на склад». За 11 месяцев запасы готовой продукции по 
промышленности  увеличились  в  фактических  ценах  на  34,7%  при  росте  индекса  цен  на  14,8%.  В  результате 
сформировались значительные сверхнормативные запасы: 180% — в Белгоспищепроме, 138% — в Беллегпроме, 113% — в 
Белбиофарме.  На  отдельных предприятиях  показатель  в  несколько  раз  превысил доведенное  задание.  К  примеру,  по 
легкой промышленности запасы льняных тканей превысили среднемесячный объем производства в 5,2 раза, шерстяных 
тканей — в 4,1, чулочно-носочных изделий — в 3,5 раза. Плановое производство неликвидной продукции замораживает 
денежные средства предприятий на неопределенный срок. Кроме того, к рекордно высоким складским запасам по товарной 
группе «сахар-песок» (515% к среднемесячному выпуску) привела «сахарная война» между Беларусью и Россией.

Проблема убыточности  в  промышленности  имеет  выраженное  отраслевое  тяготение.  На  этом акцентировали 
внимание  ученые  НАН  Беларуси  на  прошедшей  в  конце  осени  научной  конференции  по  вопросам  экономической 
безопасности  предприятий  (см.  «ЭГ»  №  94).  В  числе  наиболее  проблемных  —  машиностроительная  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

128



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

металлообрабатывающая отрасли (в 2007 г. с убытками там работали 126 предприятий), легкая промышленность — 119 
предприятий, пищевая промышленность — 73, лесная и деревообрабатывающая отрасли — 56.

Среди основных причин убыточности стоит отметить высокие затраты при производстве продукции. В 2007 г. в 
промышленности  фактически  сорваны  планы  по  снижению  материалоемкости.  По  результатам  10  месяцев  вместо 
запланированного  снижения  на  1-1,5% отмечен  рост  уровня  материалоемкости  на  3,7%.  Наибольший  рост  отмечен  в 
Белнефтехиме — 18,2%, на предприятиях Минстройархитектуры — 4,5% и Минсельхозпрода — 3,3%. Между тем именно 
материалоемкость в структуре затрат является резервом по снижению себестоимости продукции в условиях удорожания 
энергоресурсов. По данным НАН Беларуси, в целом в структуре издержек субъектов хозяйствования энергетика занимает 
10-11%.  Следовательно,  необходимо использовать  резерв  остальных 90%,  а  это издержки,  связанные с  численностью 
работающих, используемыми технологиями, материалоемкостью и т. д. К слову, положительная тенденция наблюдается в 
повышении  производительности  труда.  За  11  месяцев  этот  показатель  вырос  на  8,6% при  одновременном  снижении 
среднесписочной  численности  персонала  на  0,3%.  Больше всего  производительность  труда  возросла  на  предприятиях 
Белбиофарма — 116%, Минпрома — 114,3% и Беллесбумпрома — 111,3%.

Проводимая в последние годы промышленная политика, основанная на перераспределении финансовых ресурсов 
с целью поддержки материального сектора, принесла свои плоды: достигнут рост промышленного производства, сдержана 
безработица. Одновременно сохранение экстенсивного пути развития не позволяет существенно оздоровить финансовое 
положение предприятий, констатируют экономисты НАН Беларуси. По их мнению, у руководства страны осталось не более 
2-3 лет на серьезное реформирование экономики, в особенности ее экспортоориентированных сегментов. К этому времени 
наши конкуренты на внешних рынках окрепнут после перенесенного энергетического шока, вызванного ростом цен на нефть 
и  газ.  В  противном  случае  финансовая  стагнация  проблемных  отраслей  белорусской  экономики  может  приобрести 
необратимую форму.
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УКРАИНА
Хроника
14  декабря. В  России  глубоко  обеспокоены  усилением  откровенно  националистических,  антироссийских  и 

русофобских настроений и проявлений на Украине. С таким заявлением, как передает РИА «Новый Регион», выступил 
российский МИД.Как отмечается в заявлении, «речь фактически идет о попытках использования сложных периодов нашей 
совместной истории для получения сиюминутных политических выгод в угоду сомнительным идеологическим установкам». 
«Обращает на себя внимание, что радикальные националистические силы в стране чувствуют себя не только вольготно и 
безнаказанно,  но  все  более  активизируют  свои  провокационные  действия.  Так,  в  конце  ноября  в  Запорожье  на 
официальном открытии памятника жертвам голода в СССР 1932-1933 годов в  присутствии и при трусливом молчании 
представителей властных структур Украины руководитель Конгресса украинских националистов некто Тымчина опустился 
до кощунственных русофобских и антисемитских высказываний. 

Не  могут  не  вызвать  возмущения  непрекращающиеся  акты  вандализма  в  отношении  памятников  советским 
воинам-освободителям в западных областях Украины – в Червонограде, Дрогобыче, Львове, Ивано-Франковске,  других 
городах»,  –  говорится  в  заявлении  российского  внешнеполитического  ведомства.  В  МИД  РФ обращают  внимание,  что 
«реабилитируется  организация  украинских  националистов  –  украинская  повстанческая  армия  (ОУН-УПА),  хотя  хорошо 
известно, что бандитские формирования УПА принимали участие в карательных акциях нацистов. На их совести сотни 
тысяч  казненных  граждан  –  украинцев,  русских,  евреев,  представителей  других  национальностей».В  то  же  время,  как 
отмечает МИД РФ, «не найдены и, похоже, вообще не разыскиваются виновники многочисленных нападений и поджогов 
Русского  культурного  центра  во  Львове  и  осквернения  бюста  А.С.Пушкина.  Власти  на  этот  счет  отделываются  лишь 
пустыми обещаниями». В МИД РФ также отмечают, что «кампания по переименованию улиц привела к тому, что улица 
Лермонтова во Львове переименована в улицу Дудаева,  а улице Пушкина присвоено имя генерала Чупринка, который 
более известен как фашистский прихвостень Р.Шухевич». «Складывается впечатление, что определенные политические 
силы на Украине намеренно поощряют подобного рода действия и тем самым сознательно идут на обострение российско-
украинских  отношений,  нанося серьезный ущерб чувствам добрососедства  и  доверия,  которые наши братские  народы 
традиционно питают друг к другу. Все это вызывает искреннее возмущение российской общественности», – говорится в 
заявлении МИД РФ. «Российская сторона рассчитывает, что не только власти, но и интеллигенция Украины, ветераны и 
молодежь скажут свое веское слово. Пора дать отпор подобным националистическим выходкам. Со своей стороны хотели 
бы  подчеркнуть,  что  в  России  будет  неуклонно  продолжаться  курс  на  сохранение  и  развитие  украинской  культуры, 
укрепление гуманитарных связей между двумя братскими народами», – подчеркивается в заявлении МИД РФ.

16 декабря. «После событий на Ай-Петри Меджлис принял проект о всеобщей мобилизации. Но этот проект я 
отклонил, наложив на него вето. Любая агрессия противоречит нашим принципам ненасилия. Я никогда не сниму это вето». 
Об этом во время пресс-конференции во Львове заявил лидер Меджлиса крымско-татарского народа Мустафа Джемилев, 
сообщает корреспондент ИА REGNUM«Нас около 260 тысяч. Достаточно только чтобы половина из нас вышла на улицу — 
и  тогда  будет  парализована  работа  всех  структур»,  —  отметил  лидер  крымского  меджлиса.  По  словам  Мустафы 
Джемилева,  в Крыму есть отдельные радикальные исламские течения,  которые являются сторонниками более жестких 
методов  борьбы.  «Пока  влияние  этих  течений  незначительно,  но  как  только  Меджлис  потеряет  свой  авторитет,  люди 
самовольно  могут  создавать  разные  радикальные  группировки.  И  тогда  Меджлису  не  останется  ничего,  кроме  как 
возглавить их. В то же время я понимаю, что вооруженные методы борьбы не приведут ни к чему хорошему. Тогда в Крыму 
может повториться и Чечня», — отметил Мустафа Джемилев.Более того, Джемилев подчеркнул, что уже который год в 
Крыму «бизнесмены из  России  массово скупают земли,  раздавая взятки,  а  также  нанимают  русскоязычную молодежь, 
которая организованными группами нападает на татар, самовольно селящихся на проданных территориях». По его словам, 
именно  из-за  организованных  нападений  на  крымских  татар  в  повестке  дня  оказался  вопрос  создания  своих 
полувоенизированных формирований для противостояния «российским казакам» и «разным бандитским формированиям».

17 декабря. Украинская сторона «с юмором» воспринимает опубликованное накануне заявление МИД России об 
усилении русофобских и антироссийских настроений на Украине. Об этом в Киеве журналистам сказал Юрий Костенко, 
заместитель  главы МИД  Украины.  «На  мой  взгляд,  у  наших российских  коллег  за  2  недели  до  конца  года  накопился 
большой потенциал творчества, и они его еще не реализовали. Поэтому мы изучаем это заявление, воспринимаем его с 
юмором, поскольку нам вспоминают Дудаева. Знаете, перед Рождеством Христовым хочется больше думать о светлом, чем 
анализировать  такие  досадные  случаи»,  –  сказал  он,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  «Мы  изучаем  это 
заявление очень внимательно, тем более, что в этом письме есть фраза о том, что россияне ожидают реакции молодежи. 
Поэтому мы также ожидаем, что молодежь прореагирует на эту ситуацию. Надеюсь, и научные деятели отреагируют. А 
затем МИД Украины,  так  скажем,  с  пониманием общественности  сделает  и  свой  какой-то  вывод по  этому  поводу»,  – 
добавил Костенко. 14 декабря МИД России опубликовало заявление, в котором говорится об усилении националистических, 
антироссийских и русофобских настроений и проявлений на Украине.«Российская сторона рассчитывает,  что не только 
власти,  но  и  интеллигенция  Украины,  ветераны  и  молодежь  скажут  свое  веское  слово.  Пора  дать  отпор  подобным 
националистическим выходкам», – подчеркивается в заявлении МИД РФ. 

18  декабря.  Премьер-министром  Украины  избрана  лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко.  За  такое  решение 
проголосовали 226 народных депутатов.
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18  декабря.  За  отставку  лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича  с  должности  Премьер-министра 
проголосовали 226 народных депутатов. Как сообщает парламентский УРА-Информ, в голосовании приняли участие только 
две фракции – БЮТ и «Наша Украина – Народная самооборона». 

За отставку Януковича проголосовали все 156 народных депутатов от БЮТ и 70 парламентариев от НУ-НС (не 
голосовали  Иван  Плющ  и  Иван  Сподаренко,  который  находится  в  реанимации).Кроме  того,  во  время  голосования  в 
сессионном зале отсутствовали члены фракции Партии регионов. 

18  декабря. В  Верховной  Раде  зарегистрирован  проект  постановления  «О  формировании  состава  Кабинета 
Министров Украины» (№ 1163 от 18.12.2007 г.), внесенный Премьер-министром Юлией Тимошенко. 

В соответствии с проектом, Кабинет Министров предлагается в следующем составе:
первый вице-премьер-министр Украины – Александр Турчинов;
вице-премьер-министр Украины – Иван Васюник;
вице-премьер-министр Украины – Григорий Немыря;
министр образования и науки Украины – Иван Вакарчук;
министр транспорта и связи Украины – Иосиф Винский;
министр культуры и туризма Украины – Василий Вовкун;
министр экономики Украины – Богдан Данилишин;
министр труда и социальной политики Украины – Людмила Денисова;
министр обороны Украины – Юрий Ехануров;
министр здравоохранения Украины – Василий Князевич;
министр Кабинета Министров Украины – Петр Крупко;
министр регионального развития и строительства Украины – Василий Куйбида;
министр по вопросам жилищно-коммунального хозяйства Украины – Алексей Кучеренко; 
министр внутренних дел Украины – Юрий Луценко;
министр аграрной политики Украины – Юрий Мельник;
министр промышленной политики Украины – Владимир Новицкий;
министр юстиции Украины – Николай Онищук;
министр иностранных дел Украины – Владимир Огрызко;
министр Украины по делам семьи, молодежи и спорта – Юрий Павленко;
министр финансов Украины – Виктор Пинзеник;
министр угольной промышленности Украины – Виктор Полтавец;
министр топлива и энергетики Украины – Юрий Продан;
министр охраны окружающей среды Украины – Георгий Филипчук;
министр  Украины  по  вопросам  чрезвычайных  ситуаций  и  по  делам  защиты  населения  от  последствий 

Чернобыльской катастрофы – Владимир Шандра.
18 декабря. Правительство Юлии Тимошенко будет недолговечным, и существует большая вероятность того, что 

Тимошенко не успеет встретиться с Владимиром Путиным в статусе премьер-министра. Об этом «Новому Региону» заявил 
политолог Евгений Минченко, директор российского «Института Украины».

«Думаю,  что  это  правительство  ненадолго.  Технически  коалиция  из  227  депутатов  эффективно  работать  не 
сможет», – сказал он.

«Внутри  правительства  заложены  серьезные  конфликты,  например,  по  линии  Тимошенко-Юрий  Ехануров, 
которого Виктор Ющенко предложил назначить министром обороны, относительно реформы армии», – добавил Минченко.

«Я не исключаю, что к тому моменту, когда Путин станет премьером (май 2008), Тимошенко уже перестанет им 
быть», – подчеркнул эксперт.

По его словам, при Тимошенко-премьере отношения России и Украины останутся напряженными.«За внешнюю 
политику Украины будут отвечать Владимир Огрызко и Григорий Немыря (оба, как известно, ярые националисты, а Немыря 
– фактический автор известной статьи Тимошенко «Сдержать Россию»), а вице-премьером будет Иван Васюник (идеолог 
раскручивания темы Голодомора как геноцида)», – утверждает Минченко.

Кроме  того,  он  считает,  что  Тимошенко  действительно  попытается  пересмотреть  договор  о  поставках  газа, 
заключенный  с  Россией.«Пересмотр  газовых  соглашений  вполне  реален.  Но  Тимошенко  может  заключить  новое 
соглашение, но цена неизбежно будет только выше. Единственный шанс сделать цену ниже – это передать России пакет 
газотранспортной системы Украины», – подчеркнул политолог.

19 декабря. Партия Регионов, официально ушедшая в оппозицию после избрания премьером Юлии Тимошенко, 
намерена создать «теневое правительство». Как передает «Украинская правда», об этом в Верховной Раде сообщил лидер 
ПР Виктор Янукович.

«Мы будем мониторить  ситуацию,  фактически  речь  идет  о  создании теневого  правительства»,  — сказал экс-
премьер.

Он заявил, что Партия Регионов планирует жестко контролировать власть, «предлагая альтернативные решения». 
«Эффективность  власти  будет  зависеть  от  того,  насколько  эффективно  мы  будем  ее  контролировать»,  —  считает 
Янукович.По его словам, у Партии Регионов для такого контроля есть достаточно большое количество опытных людей. 
«Фактически, у нас есть два состава правительства. Я считаю, что мы распределим обязанности между депутатами по 
каждому министерству, по каждому направлению, по каждой области», — сообщил он.Кроме того, как считает Янукович, 
после  избрания  Тимошенко  премьером на  Украине  начался  процесс  формирования  единой  оппозиции,  однако  не  все 
партнеры Партии Регионов «на сегодня созрели к этому».По мнению Януковича, в стране будет создана как парламентская 
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так  и  непарламентская  объединенная  оппозиция.Напомним,  что  18  декабря  лидер  Компартии  Украины  заявил,  что 
коммунисты, как оппозиционная сила, «будут координировать свою деятельность с Партией Регионов по тем или иным 
конкретным проектам». «Другого пути у нас просто нет», — подчеркнул Симоненко.В тот же день с трибуны Верховной Рады 
Виктор Янукович заявил, что приход Тимошенко на должность премьера — это «событие, которое углубит конфронтацию в 
обществе и приведет к дестабилизации».

19  декабря. Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  обещает,  что  уже  в  ближайшее  время  новое 
правительство сменит руководство НАК «Нефтегаз Украины», НАЭК «Энергоатом», Государственной налоговой службы и 
Государственной таможенной службы. Как передает УНИАН, об этом она заявила накануне в интервью журналистам.

«Это  первые  назначения,  которые  будут  проведены неотложно»,  — сказала  Тимошенко.  В  то  же  время  она 
отказалась назвать возможных претендентов на руководящие должности в этих ведомствах и компаниях.

Однако,  как  передает  «Интерфакс-Украина»,  сразу  несколько  участников  рынка,  пожелавших  остаться 
неназванными,  сообщили,  что  председателем  правления  НАК  «Нефтегаз  Украины»  может  быть  назначен  Александр 
Болкисев.

В 1999-2000 гг. он занимал должность заместителя министра энергетики Украины. В апреле 2005 года Болкисев 
был назначен генеральным директором «Газа Украины», дочерней компании НАК, и занимал эту должность до мая 2006-го. 
С мая по середину августа 2006 года возглавлял НАК «Нефтегаз».Кандидатами на должность председателя правления 
«Нефтегаза Украины» также называются Илья Рыбчич, который на протяжении многих лет возглавлял дочернюю компанию 
НАК – «Укргазвыдобування», крупнейшее газодобывающее предприятие в Украине, и Николай Сивульский, депутат, член 
фракции  БЮТ.Напомним,  18  декабря  Тимошенко  пообещала,  что  устранит  компанию-посредника  «РосУкрЭнерго»  и 
пересмотрит достигнутые ранее договоренности по поставкам газа на Украину.

Кроме  того,  как  передает  УНИАН,  Юлия  Тимошенко  во  вторник  вечером  заявила  о  намерении  сократить 
количество  должностей  заместителей  министров.  «Мы  были  удивлены,  что  в  некоторых  министерствах  у  некоторых 
министров по 16 заместителей. Для нас это была шоковая информация», — сказала она журналистам.

«Мы поставили первую задачу: мы должны провести определенное сокращение всех лишних чиновничьих кадров. 
Мы считаем, что должен быть один первый заместитель и максимум три заместителя в министерствах и ведомствах. Этого 
достаточно для организации качественной работы», — считает Тимошенко.

19  декабря. Президент  России  Владимир  Путин  совершенно  прав,  когда  говорит  об  усилении  русофобских 
настроений на Украине. Как сообщает корреспондент «Росбалта», об этом заявила депутат Верховной Рады от фракции 
Компартии Украины Алла Александровская, комментируя послание Путина президенту Украины Виктору Ющенко.

«Я считаю,  что президент Путин совершенно прав.  Его письмо,  адресованное Ющенко,  абсолютно правильно 
отображает состояние дел на Украине», — заявила Александровская.

По ее словам, «нетерпимость к русскоязычному населению на Украине растет».
«Если  поднять  статистику,  то  за  последнее  время,  например,  в  Харькове,  резко  сократилось  количество 

русскоязычных  школ  –  до  3%.  Хотя  по  закону  родители  имеют  право  подать  заявление  с  просьбой  предоставить 
возможность их детям обучаться на русском языке, однако руководство школ умышленно отказывает в этом, мотивируя 
тем, что таких заявлений родителей очень мало», — рассказала Александровская.

По ее словам, КПУ уже инициировала ряд судебных разбирательств по этому поводу.
«В целом это свидетельствует о том, что русофобские настроения на Украине растут. И, думаю, что украинизация 

только усилится после прихода к власти Тимошенко, ведь кадровый состав нового Кабмина таков, что из 26 министров 
только 4 – представители Востока Украины», — добавила Александровская.Напомним, президент РФ Владимир Путин в 
своем послании президенту  Украины Виктору  Ющенко  по  гуманитраным вопросам двусторонних  отношений  указал  на 
усиление  дискриминации  русского  языка  и  деятельности,  направленной  на  раскол  Украинской  православной  церкви 
Московского Патриархата.«Эти недружественные шаги уже омрачают атмосферу отношений между нашими государствами. 
Более того, они могут нанести серьезный ущерб двустороннему сотрудничеству на различных направлениях», — отметил 
Путин.

19  декабря. Коалиция  БЮТ  и  НУ-НС  уже  развалилась  и  не  существует.  Как  сообщает  УРА-Информ,  такое 
заявление сделал народный  депутат от фракции Партии регионов Владимир Сивкович в кулуарах Верховной Рады. 

– Сегодня БЮТ и НУ-НС не могут навести порядков в своих фракциях. Их большинство на сегодняшний день уже 
не существует. Когда оно появится, никто не знает. Я думаю, что до Нового года мы так и не сможем избрать комитеты, их 
глав и состав, поскольку большинства де-факто на сегодняшний день уже нет, – заявил Сивкович. 

Напомним, у коалиции БЮТ и НУ-НС в силу того, что как минимум 14 депутатов перешли работать в Кабмин, не 
хватает голосов для принятия решений,  теперь ЦИК в течение 2 недель должен принять соответствующее решение о 
замещении этих депутатов. 

В свою очередь, представители НУ-НС не исключают, что «регионалы» будут блокировать работу ЦИК, чтобы 
процесс замещения депутатов затянулся.

19  декабря. Партия  регионов  не  исключает  политических  репрессий  со  стороны «оранжевого»  Кабмина.  Как 
сообщает УРА-Информ, такое заявление сделал народный депутат от фракции ПР Василий Хара в кулуарах Верховной 
Рады.   – Я не исключаю, что нас могут ожидать политические репрессии со стороны Тимошенко, как это уже было в 2005 г.  
Тревожным  сигналом  является  открытые  заявления  Тимошенко  о  том,  что  она  очень  жалеет,  что  в  свое  время  не 
разобралась  окончательно  с  оппозицией.  Поэтому  будут  предприняты  попытки  переделить  собственность,  –  заявил 
Хара.По его словам, это будет осуществлять «не столько сама Юлия Владимировна, сколько алчные люди в ее окружении». 
Хара считает, что заявление Тимошенко о необходимости поменять руководство НАК «Нафтогаза», «Укрэнергоатома» – это 
первый шаг на пути к этому. – Они в первую очередь посмотрят, что можно еще забрать их резервов этих стратегических 
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объектов,  и  будут  использовать  их  в  своих  интересах,  –  заявил «регионал».  В  целом,  Хара пообещал,  что  ПР будет 
действовать  по  принципам  европейской  цивилизованной  оппозиции.Мы  будем  жесткой  оппозицией  и  будем  всячески 
противостоять этому, – пообещал он.

19 декабря. Новый вице-премьер Украины по вопросам евроинтеграции Григорий Немыря обещает, что политика 
кабинета Тимошенко в отношении России будет предсказуемой. «Украина не может идти в Европу, повернувшись спиной к 
России.  Мы считаем Россию великой европейской страной.  И,  исходя из  этого,  будем выстраивать наши отношения – 
предсказуемо и без сюрпризов», – сказал он в интервью «Новому Региону». Напомним, что Григорию Немыре приписывают 
авторство  скандальной  статьи  «Сдерживать  Россию»,  которая  вышла  летом  этого  года  в  американском  журнале 
«Международные события» за подписью Тимошенко. В статье излагаются основы концепции по обузданию «имперской 
сущности» Кремля и созданию противовесов российскому экспансионизму.В частности,  автор статьи предлагал Западу 
отказаться от сепаратных сделок с «Газпромом» и применить против него антимонопольные процедуры, подобные тем, что 
использует ЕС в отношении компании Microsoft.Впрочем, сегодня Немыря отрицает свою причастность к этому тексту, но 
считает его полезным. 

«Я считаю, что эта статья является одним из элементов дискуссии, которая помогает всем политикам принимать 
правильные решения. Качественная дискуссия – это залог качественной политики. Статья была нацелена на то, чтобы 
стимулировать дискуссию, и как нам кажется, достигла поставленной цели», – сказал Немыря.

19 декабря. Депутаты Партии Регионов отказываются признавать, что назначение Юлии Тимошенко может стать 
закатом «бело-синих». Однако уже сегодня «регионалы» открыто признают: в свое время они согласились на досрочные 
выборы, исходя из тайных соглашений с Виктором Ющенко.«Ни о каком закате Партии Регионов говорить не стоит, хотя мы 
признаем,  что нашей ошибкой было то,  что мы не дождавшись решения Конституционного суда,  пошли на досрочные 
выборы. Но это – наш внутренний вопрос», – заявил корреспонденту «Нового Региона» депутат Владимир Макеенко.

«Я заверяю вас, что вчерашнее назначение Тимошенко премьером – это не поражение ПР, это – легкий, холодный 
душ.  Я заверяю,  что уже после Нового года вы увидите новое лицо Партии регионов.  Мы выйдем структурированной, 
сильной  партией.  Мы  не  скрываем,  что  готовимся  к  президентским  выборам,  однозначно,  кандидатом  будет  Виктор 
Янукович», – добавляет он.В то же время, другой «регионал» – депутат Василий Хара признает, что «настроения в партии 
несколько грустные».«Я бы не назвал их сильно пессимистичными,  дух боевой сохранен,  однако настроение грустное. 
Грусть, прежде всего, потому что мы поверили президенту Виктору Ющенко, который давал обещание о том, что будет 
создана «широкая» коалиция. Без этих обещаний мы не пошли на выборы. Однако президент не выполнил их. Он утром 
говорит одно, а в обед – совсем другое. Он их не выполнил. Но назначение премьером Тимошенко – это не наш проигрыш. 
Наш проигрыш только в том, что наша сила, хоть и сильная, но очень доверчивая», – открывает подробности Хара.«Мы 
однозначно будем готовиться к президентским выборам, Виктор Янукович имеет наибольший рейтинг доверия. Я уверен, 
что после того, что сделал президент Ющенко, мы имеем полное право критиковать его, имеется полный шанс победить на 
выборах президента», – «бело-синие» по-прежнему верят в успех.Примечательно, что «младшие братья» Партии Регионов 
– коммунисты – сегодня говорят о расколе в лагере «бело-синих». Коммунистка Екатерина Самойлик утверждает: часть 
«регионалов»-бизнесменов  не  хотят  конфронтации  с  Тимошенко  и  Ющенко,  опасаясь  за  свой  бизнес.«Угроза  раскола 
Партии  Регионов  существует.  Все  будет  зависеть  от  позиции  руководства.  Ведь  в  ПР  представлены  представители 
мощного  национального  бизнеса.  А  бизнесу  сложно  работать  в  оппозиции.  Бизнес  привык  лавировать  с  властью»,  – 
поясняет Самойлик.

19 декабря. Правительство Юлии Тимошенко может продержаться до следующих президентских выборов. Об 
этом в Киеве заявил украинский политолог Владимир Маленкович.«Я предполагаю, что до 2010 года Тимошенко может 
продержаться, потому что президент от нее зависит. Он не хотел ее пускать.., но, в конце концов, он вынужден ее посадить 
в это кресло, и она из этого кресла постарается не уйти, а напротив, отодвинет куда-нибудь подальше, на второй и третий 
план самого Ющенко», – сказал политолог, передает корреспондент «Нового Региона».«Думаю, что Тимошенко сама будет 
принимать целый ряд внешнеполитических решений, и сама вступать в переговоры с руководителями России», – отметил 
Маленкович.По словам Маленковича, тандем «Путин – Тимошенко» может позитивно сказаться на отношениях соседних 
стран.  При  этом  Маленкович  отметил,  что  газового  посредника  между  Россией  и  Украиной  «скорее  всего  не  будет», 
впрочем, так же, как и снижения цены на газ

19 декабря. На сегодня есть все основания говорить о прекращении существования парламентской коалиции. Об 
этом заявил член Центральной избирательной комиссии Михаил Охендовский. 

Он  подчеркнул,  что  это  не  его  позиция  как  члена  Центризбиркома,  поскольку  такие  вопросы  не  входят  в 
компетенцию  ЦИК,  а  его  позиция  как  юриста.  По  словам  Охендовского,  коалиция  сегодня  де-факто  прекратила  свою 
деятельность,  поскольку  в  нее  входят  меньше 226 депутатов  после  сложения  полномочий  14 народными депутатами, 
которые  перешли  работать  в  правительство.В  то  же  время  Охендовский  отметил,  что  для  прекращения  полномочий 
коалиции де-юре необходимо, чтобы об этом объявил председатель Верховной Рады. – Однако, исходя из политической 
ситуации, это вряд ли произойдет, – добавил Охендовский.

21 декабря. В Киеве состоялся Архиерейский Собор Украинской Православной Церкви Московского Патриархата. 
Собор,  с  одной  стороны,   принял  ряд  Деклараций  о  сохранении  УПЦ  в  составе  Московского  Патриархата,  с  другой-
отмежевался от организаций, выступающих за такое единство.

24 декабря. Президент Украины Виктор Ющенко подписал указ о назначении депутата от Партии регионов Раисы 
Богатыревой секретарем Совета национальной безопасности и обороны Украины. 

В то же время лидер Партии регионов Виктор Янукович заявил, что Богатырева не давала согласия на назначение 
ее секретарем СНБО. Как сказал Янукович: «Мы приняли решение о переходе в оппозицию. И это не предусматривает 
нашего  участия  в  руководстве  государством.  Мы  не  можем  возглавлять  государственные  институты,  которые  будут 
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реализовывать программы, которые не совпадают с нашим видением перспективы Украины».По словам лидера Партии 
регионов, «это принципиальный вопрос»: «И я убежден, что в таком отношении к факту появления указа Президента о 
назначении Раисы Богатыревой секретарем СНБО (без ее на то согласия) меня поддержат члены президиума политсовета 
на заседании 25 декабря».

24  декабря. Украина  может  превратиться  в  страну  с  федеративным  устройством,  однако  через  достаточно 
длительное время. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил лидер Партии Регионов Виктор Янукович.«Украина будет 
постепенно идти в сторону усиления роли регионов, в сторону управления регионами территорий, и местных властей с 
гораздо большими полномочиями, чем сейчас. Процесс реформирования – очень длительный, и это не значит, что Украина 
не может быть в будущем с федеративным устройством власти. Но это и не значит, что она такой станет. В любом случае,  
будет  усиление  власти  в  регионах»,  –  сказал  он,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  После  этого  Янукович 
сообщил, что Партия Регионов однозначно намерена принять участие в выборах президента Украины. Причем, Янукович не 
стал утверждать, что на этот пост будет претендовать лично он – решение должен принять съезд «бело-синих». «Уже через 
два года после президентских выборов будут новые парламентские. Партия Регионов, конечно, будет принимать участие в 
президентских выборах, вне сомнения. Я буду руководить процессом подготовки к президентским выборам, а когда придет 
время выдвижения кандидата, то съезд партии должен это сделать», – сказал Янукович.

24 декабря. Приход к власти на Украине «оранжевых» политических сил негативно отразится на отношениях с 
Россией. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил лидер Партии Регионов Виктор Янукович. «Наиболее болезненный 
удар по Украине может быть вследствие ухудшений с Россией. Откровенная антироссийская риторика «оранжевых» не 
может не отразиться негативно на отношениях Украины и России. Изменение тональности однозначно не пойдет на пользу 
самой Украине. Мы выступаем за прагматические отношения с нашими российскими коллегами, в основе которых будет 
лежать диалог и компромисс», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона». После этого Янукович сообщил, что 
Партия  Регионов  будет  «выступать  за  объединение  всех  оппозиционных  сил,  которые  будут  противостоять  всем 
«оранжевым».Кроме того,  лидер «бело-синих» заявил о намерении добиваться изменения Конституции Украины, чтобы 
ввести выборы губернаторов, а также создать двухпалатный парламент.

24 декабря. Назначение Виктором Ющенко на пост секретаря Совбеза Украины «регионалки» Раисы Богатыревой 
может преследовать несколько целей, вплоть до смещения нынешнего лидера Партии Регионов Виктора Януковича. Об 
этом  «Новому  Региону»  заявил  Виталий  Бала,  глава  Агентства  моделирования  ситуаций.  По  его  словам,  назначение 
Богатыревой  можно  рассматривать  в  контексте  трех  возможных  сценариев.Первый  из  них:  Богатырева,  как 
представительница крыла ПР, согласного на «широкую» коалицию, раскручивается на посту секретаря Совбеза и, либо под 
нее создается новый политический проект, либо она заменяет Януковича на посту лидера Партии Регионов.Второй вариант: 
Богатырева на посту секретаря Совбеза просто является коммуникатором между ПР и Ющенко,  которые по-прежнему 
рассматривают возможность создания «широкой» коалиции. «Богатырева – это представитель группы прагматиков в ПР, 
которые не хотят идти в радикальную оппозицию», – отмечает Бала.Третий вариант, по его словам, вытекает из опыта 
украинской  политической  жизни.  «Есть  одна  интересная  тенденция  –  все  политики,  которые становились  секретарями 
Совбеза, вскоре уходили на политическую пенсию.  Это и Евгений Марчук,  а сейчас – и Иван Плющ. Остается гадать, 
неужели Раиса Богатырева собралась на пенсию?» – говорит Бала.

24  декабря. Виктор  Ющенко  отдал посты секретаря  Совбеза  и заместителя  главы Секретариата  президента 
членам Партии Регионов в качестве компенсации за проигрыш на досрочных выборах и неудачу при создании большинства 
в парламенте. Об этом «Новому Региону» заявил депутат Блока Юлии Тимошенко Владимир Яворивский. «Президент ищет, 
все-таки, каких-то сатисфакций для проигравших избирательную кампанию и очевидно как-то пытается их горе, так бы я 
сказал, чем-то подсластить», – сказал Яворивский. «Раиса Богатырева не принадлежит к политическим «ястребам». Да, она 
бывала  и  резковата.  Но  она  –  одна  из  немногих  в  Партии  Регионов  здравомыслящих,  осторожных  политиков, 
нерадикальных политиков и не «ястребов».  Это – очень важно»,  – добавил депутат.Однако,  по его словам,  секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны – несамостоятельная политическая должность.«Она все-таки ходит под 
президентом,  поэтому  будем  полагать,  что  это  все  нормально»,  –  считает  Яворивский.Представитель  Блока  Юлии 
Тимошенко также подчеркнул, что посты в Совбезе и Секретариате президента – не первый подарок «оранжевых» «бело-
голубым».«Мы в парламенте отдали им половину комитетов, причем, комитеты давали им на выбор. Вряд ли в какой-то 
другой стране так ведут себя с агрессивной оппозицией, у которой есть скандальная биография и очень длинная», –

24 декабря. Народный депутат от Партии регионов Юрий Мирошниченко не исключает, что президиум ПР может 
рекомендовать Раисе Богатыревой отказаться от должности секретаря Совета национальной безопасности и обороны. Об 
этом он сообщил на пресс-конференции в Киеве. Как отметил Мирошниченко, вчерашний указ Президента о назначении 
Богатыревой секретарем СНБО был «несколько неожиданной новостью».По его словам, в партии есть разные мнения по 
данному поводу, но позиция Партии регионов будет единой. И она будет определена сегодня на президиуме.При этом 
депутат  сказал,  что  присутствие  оппозиции  во  власти  «нами  не  может  быть  поддержано,  поскольку  власть  несет 
ответственность за положение дел в стране». В то же время он отметил, что если говорить об СНБО как координационном 
органе,  а  не  как  органе исполнительной  власти,  то  присутствие  представителя оппозиции в  руководстве  СНБО можно 
воспринимать  положительно.Также  Мирошниченко  отметил,  что  «Раиса  Васильевна  как  человек  опытный,  как 
профессионал, несомненно, владеет вопросами, связанными со сферами национальной безопасности и обороны».Кроме 
того, он добавил, что положительно оценивает «мотивации Президента Украины, потому что таким образом он (Президент 
Украины), наверное, хотел создать широкую площадку для диалога – речь идет о диалоге между коалицией и оппозицией».

25  декабря.  В  Симферополе  состоялась  пресс-конференция,  возглавляемая  Председателем  Крымской 
республиканской организации Народного Союза «Наша Украина» Владимиром Здырко. Темой пресс-конференции стало 
объявление о том, что В. Здырко выступает за смену правительства Автономной Республики Крым. 
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«Изменения  нужны,  потому  что  есть  вопросы,  которые  очень  сложно  решаются  в  Крыму  или  вообще  не 
решаются», — отметил лидер крымских «нашеукраинцев». В частности, по его мнению, Совет министров АРК уделяет мало 
внимания  земельным  проблемам,  вопросам  межнациональных  отношений,  развитию  промышленности  и  сельского 
хозяйства. 

Вместе с  тем глава парторганизации подчеркнул,  что, прежде чем отправлять в отставку нынешнее крымское 
правительство, необходимо подобрать ему достойную замену. «Надо еще смотреть, что мы будем иметь, на кого менять, 
потому что можно поменять просто, ради принципа, и получить потом от этого отрицательный результат», — отметил В. 
Здырко.

26  декабря. Секретарь СНБО Раиса Богатырева уверена, что ее не исключат из Партии Регионов. Об этом она 
сказала журналистам во время заседания правительства.«Я уверена, что исключение из партии не будет», – заверила 
она.На  упреки  представителей  прессы,  что  оппозиция  не  может  быть  во  власти,  Богатырева  сказала:  «СНБО  –  это 
контролирующий орган».По ее словам, СНБО предлагает варианты решения наболевших проблем в государстве. Тем же 
занимается и оппозиция, передает ProUa.Богатырева сказала, что дважды встречалась с президентом перед назначением 
на эту должность. По ее словам, ее переход в СНБО «получил много положительных оценок внутри Партии регионов».

Богатырева сказала, что не встречалась с лидером ПР Виктором Януковичем после назначения, также опровергла 
слуха о выходе из  партии Рината Ахметова. Ранее Виктор Янукович выступил против работы Богатыревой в Совбезе, 
поскольку Партия Регионов ушла в оппозицию.Богатырева занимала второй номер в избирательном списке ПР. По закону, 
работая в Совбезе, она должна приостановить членство в партии.Эксперты называли Богатыреву представителем группы 
бизнесмена Рината Ахметова в Партии Регионов. В украинских СМИ неоднократно появлялась информация о том, что 
Ахметов был главным лоббистом создания «широкой» коалиции «бело-синих» и «оранжевых».

Парламенте Украины создано объединение в поддержку канонической Православной Церкви
26  декабря. 155  депутатов  Верховной  рады  Украины  создали  межфракционное  объединение  в  поддержку 

канонической Православной Церкви. 
Как  сообщила  депутат  от  Коммунистической  партии  Екатерина  Самойлик,  объединение  создано  для  защиты 

православного  выбора  в  Верховной  раде.  Координаторами  объединения  выступили  Екатерина  Самойлик,  Вадим 
Колесниченко (Партия регионов) и Геннадий Васильев (Партия регионов). 

Принятие данного решения было встречено возмущенными возгласами депутатов от фракций Блока Тимошенко и 
Блока "Наша Украина - Народная Самооборона". 

27 декабря. Программа Премьер-министра Юлии Тимошенко «Украинский прорыв» – не больше чем декларация и 
чистый популизм. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил лидер Партии регионов и глава оппозиции Виктор Янукович в 
ходе первого заседания оппозиционного правительства в Верховной Раде. 

–  Мы не  будем оппозицией  войны по отношению к  нашей стране,  –  отметил лидер ПР.  –  Мы уже  получили 
программу правительства «Украинский прорыв», которую разослали всем ведомствам и министерствам, а также фракциям 
Верховной Рады. 

По  словам  Януковича,  «уже  сегодня  видно,  что  это  документ  насквозь  декларативный».–  Мы  уже  имеем 
экспертную оценку этой программы. Я общался с одним из экспертов, который меня заверил, что если взять любой раздел 
«Украинского  прорыва»,  то  там  есть  только  декларации  по  типу  «хорошо,  если  бы  было»,  но  не  показано,  как  этого 
достигнуть,  –  отметил  глава  оппозиции.  –  Мы  эти  декларации  поддерживать  не  будем,  это  чистый  популизм  и 
декларации.Янукович напомнил, что Партия регионов подготовила свою программу «Стратегия реформ».– Мы предложили 
им (правительству Тимошенко. – Ред.) учесть положения нашей программы, – сказал глава оппозиционного Кабмина. – Но 
они  молчат  и  разослали  свой  «Прорыв»,  однако  я  уверен,  у  нас  будет  возможность  сравнить  эфемерную  программу 
«Украинский прорыв» с нашей «Стратегией развития». И мы будем привлекать к этому экспертов.

27 декабря Если бы выборы президента состоялись бы в ближайшее воскресенье, то 24,4% граждан поддержали 
бы на эту должность лидера Партии регионов Виктора Януковича.

Об этом свидетельствуют  результаты опроса,  проведенные компанией "ФОМ-Украина",  которые представил в 
четверг в Киеве генеральный директор компании Александр Бухалов.

19,8% граждан поддержали бы Юлию Тимошенко, а 12,7% респондентов проголосовали бы за Виктора Ющенко. 
При этом 15,1% опрошенных не могут ответить, а 7,9% респондентов проголосовали бы против всех.Также опрос показал, 
что 60% украинцев не одобряют действий действующего президента Ющенко. 31,5% респондентов благосклонно относятся 
к  действиям  главы  государства,  а  8,5%  опрошенным  тяжело  ответить.  В  свою  очередь  на  вопрос:  "Как  Вы  сегодня 
оцениваете  работу  Ющенко  на  должности  президента  Украины",  оценку  "отлично"  президенту  готовы поставить  4,1% 
опрошенных, "хорошо" - 17,8% респондентов, а удовлетворительно - 28,3%. Также 25,3% опрошенных оценивают работу 
президента  как  "плохую",  а  19,4%  -  "очень  плохую".  При  этом  4,6%  респондентам  -  тяжело  ответить.  Исследование 
проводилось  14-23  декабря  методом  интервью  по  месту  проживания  респондента.  В  опросе  приняли  участие  2  тыс. 
респондентов из 160 населенных пунктов Украины. Погрешность составляет 2,2%.

27 декабря. Оппозиция не имеет намерений создавать "теневой" Совет национальной безопасности и обороны.Об 
этом  заявил,  отвечая  на  вопрос  журналистов  член  Партии  регионов  Анатолий  Толстоухов.По  его  словам,  СНБО  в 
нынешнем  виде  является  лишь  инструментом,  "которым  пользуются  в  зависимости  от  политических  целей  или 
конъюнктуры, и пользуется преимущественно президент"."Поэтому создавать еще одно, оппозиционное или какое-то СНБО 
- это уже смеяться, когда все смеются", - сказал он.Комментируя решение Богатыревой принять предложение о назначении 
секретарем  СНБО,  он  сказал,  что  в  партии  есть  разные  мнения  по  этому  поводу,  но  выбор  остается  за  самой 
Богатыревой."Человек такого опыта и потенциальных возможностей должен определиться прежде всего сам. Для этого ей 
нужно дать время. Это время еще не закончилось", - сказал он.Комментируя заявления пресс-службы Партии регионов о 
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получении  большого  количества  телеграмм  и  писем  от  граждан  с  просьбой  высказать  принципиальную  позицию  о 
назначении Богатыревой,  он  сказал,  что  "те,  кто  пишут,  возможно,  не  в  оппозиции,  а  Партия  регионов  там".Он также 
добавил, что даже если разные мнения существуют не только в Партии регионов, но и в обществе, а также среди членов 
политсовета, то доминирующим на политсовете все равно было мнение о не поддержке таких действий.

27 декабря. В ближайшее время правительство Юлии Тимошенко может инициировать реприватизацию не только 
«Днепроэнерго»,  но  и  предприятий  «Мотор  Сич»,  «АвтоЗАЗ»  и  «Лугансктепловоз».  Об  этом  корреспонденту  «Нового 
Региона» заявил депутат Ярослав Сухой из Партии Регионов. «Война против «Днепроэнерго» – только начало», – сказал он.

«Кроме энергетической отрасли, попадет под нож машиностроение. Следующим будет предприятие «Мотор Сич», 
на  который  давно  клацает  зубами  миллиардер  из  фракции  БЮТ,  приближенный  к  Тимошенко.  А  затем  последуют 
«АвтоЗАЗ» и «Лугансктепловоз», – утверждает Сухой.Он заявил, что не согласен с Тимошенко, заявившей о намерениях 
вернуть в государственную собственность предприятия, приватизированные по заниженной, по ее мнению, цене.«Во всем 
мире приватизация имеет цель найти эффективного собственника. В Швеции некоторые предприятия приватизировались за 
1 крону, но затем вносились инвестиции. На Украине какой-то дебилизм, когда предприятия продают за 24 млрд., 4 млрд. 
отдают старому собственнику, а 20 млрд. пропивают. Это – не приватизация, а дебилизм», – считает представитель Партии 
Регионов.

27 декабря. В Киеве президент Украины Виктор Ющенко представил вновь назначенного министра иностранных 
дел Владимира Огрызко, сообщили «Новому Региону» в пресс-службе главы государства. 

«Я высоко ценю профессионализм и патриотизм этого человека. Убежден, что его опыт, знания, дипломатическое 
мастерство станут основой для нового качества работы Министерства в чрезвычайно ответственное для Украины время», – 
сказал Ющенко.

После  этого  Ющенко  заявил,  что  Украина  по-прежнему преданна  курсу  на  европейскую и  евроатлантическую 
интеграцию. Президент отметил важность перехода на новый уровень партнерства с НАТО. Ющенко надеется, что уже 
весной 2008 года Украина подпишет План действий по членству в альянсе.

«У нас много важной работы. Я уверен, что благодаря плодотворной работе нового правительства Украины и 
нашему тесному взаимодействию мы сумеем реализовать определенные планы», – заключил Ющенко.

28 декабря. Скретарь СНБО Раиса Богатырева в ближайшее время будет исключена из Партии регионов. Об этом 
заявил нардеп от Партии регионов Анатолий Толстоухов. 

По его словам,  если сама Богатырева не подаст заявление о выходе из партии,  решение примет политсовет 
Партии регионов. 

– Политическая и партийная карьера Раисы Васильевны – это ее выбор. На сегодня она отдала преимущество 
работе на государственной службе, работе в Совете нацбезопасности. Причем в такой момент, когда партия перешла в 
оппозицию. Мне кажется, что она сделала выбор, несовместимый с пребыванием в рядах Партии регионов. Потому это 
просто формальности, которые состоятся в ближайшее время. Если не будет ее добровольного решения, то будет решение 
партийной организации и политсовета, – заявил Толстоухов.

Напомним,  24  декабря  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  назначил   Богатыреву  секретарем  Совета 
национальной безопасности и обороны Украины.

В  то  же  время  президиум ПР  рекомендовал Богатыревой  отказаться  от  должности  секретаря  СНБО,  но,  как 
известно, Богатырева приняла предложение Президента, и он немедля ввел ее в состав СНБО.

9 января. Украина вступит в НАТО после проведения референдума. Как сообщает корреспондент УРА-Информ, 
об этом заявил вице-премьер-министр Григорий Немыря в ходе обсуждения программы деятельности правительства. 

– В программе деятельности правительства мы обязательно должны включить пункт о вступлении Украины в 
НАТО после проведения соответствующего референдума. Это очень важное обязательство, которое было прописано в 
коалиционном договоре, поэтому мы должны учесть его в программе деятельности правительства, – сказал Немыря.

Следует  отметить,  что  после  обсуждения  проекта  программы  все  министры,  включая  также  Премьера, 
единогласно проголосовали за принятие за основу данного документа. 

Тимошенко заверила, что проведет соответствующее публичное слушание по проекту данной программы, а уже 
завтра данный проект будет направлен в Секретариат Президента с целью внесения соответствующих предложений в него.

9 января. Президент Украины Виктор Ющенко поручил Кабинету министров в течение недели создать комиссию 
по  проверке  деятельности  НАК  «Нафтогаз  Украины».  Соответствующий  указ  президента  от  8  января  опубликован  на 
официальном сайте главы государства. 

По результатам проверки правительство должно обеспечить осуществление адекватных мер по приведению в 
порядок деятельности компании.

Кабинету министров поручено «принять неотложные меры относительно предотвращения и нейтрализации угроз 
национальной  безопасности  в  экономической  сфере  в  связи  с  ситуацией,  сложившейся  в  топливно-энергетическом 
комплексе».

Как  сообщалось  ранее,  Премьер  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  Кабинет  министров  планирует  создать 
межведомственную комиссию по вопросам проверки финансово-хозяйственной деятельности НАК «Нафтогаз Украины».

9 января. Регистрация вкладчиков Сбербанка проходит без очередей и успешно. Как сообщает УРА-Информ, в 
этом  заверила  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  в  ходе  заседания  Кабмина.  Тимошенко  напомнила,  что 
накануне, 8 января, была начата регистрация всех вкладчиков. 

–  Регистрация  проходит  успешно,  очередей  никаких  практически  нет.  Стоит  всего  5–7  человек  в  очереди,  – 
отметила  Тимошенко.  По  ее  словам,  вчера  под  конец  дня  было  зарегистрировано  уже  155  тыс.  вкладчиков,  которые 
подтвердили,  что  они  являются  вкладчиками  Сбербанка  СССР.  –  На  сегодня  уже  30  %  вкладчиков  у  нас 
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перерегистрировано, – заявила Премьер. – Уже с 11 января вкладчики смогут получить свои вклады до 1 тыс. грн. И сегодня 
на заседании мы примем соответствующее постановление о порядке и выплате сбережений на 2008 г. В свою очередь, 
министр финансов Виктор Пинзеник заверил, что завтра будет выделен первый транш Минфина Сбербанку для выплаты 
вкладчикам Сбербанка СССР. Как сообщало ранее УРА-Информ, с 8 января 2008 года началось формирование реестра 
вкладчиков Сбербанка СССР.

9 января. С 1.01.08 в Украине вступили в силу 2 новых базовых закона, а также 17 законов.
С 1 января 2008 года в Украине вступили в силу 2 новых базовых закона, а также 17 законов, которыми вносится 

несколько десятков изменений в действующее законодательство. Об этом сообщили в пресс-службе Министерства юстиции 
Украины со ссылкой на министра юстиции Николая ОНИЩУКА.

Всего, по его словам, вступили в силу 8 законов в социальной сфере, 7 – в финансово-экономической, 1 – в сфере 
прав человека и ряд других законодательных актов,  которые были приняты парламентом с 1  января 2006 года по 28 
декабря 2007 года. 

Остальными законами, вступившими в силу в первый день нового года, по словам министра юстиции, вносятся 
изменения в действующий законодательный массив. В частности, напомнил Н.ОНИЩУК, ряд изменений в законодательство 
был внесен в  последние  дни года в  результате принятия 28 декабря 2007 года  Закона Украины «О Государственном 
бюджете Украины на 2008 год и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Украины».

10 января. Коммунистическая партия Украины готова подписать с Партией регионов соглашение об объединенной 
оппозиции. Как сообщили в пресс-службе КПУ, об этом заявил народный депутат Украины, член фракции КПУ Александр 
Голуб в интервью. 

По  его  словам,  этот  вопрос  рассматривался  на  заседании  руководства  партии  и  КПУ «не  против  подобного 
соглашения». – Единственное – нужно четко определить темы и позиции, в которых мы действуем совместными усилиями, 
то есть установить принципы, – подчеркнул Голуб.– Дело ведь не просто в подписании документа о совместных действиях, 
а в том, что мы должны четко определить, на что будут направлены наши совместные действия, – сказал он. По его словам, 
в КПУ создана рабочая группа и «есть свои предложения по данному вопросу». Голуб заметил, что «как только согласуем с 
Партией  регионов  позиции  –  такое  соглашение  будет  подписано».В  то  же  время  коммунист  считает  «абсолютно 
нецелесообразным участие Компартии в так называемом «теневом правительстве». По его словам, каждая партия, работая 
в оппозиции, реализует свою программу и поскольку у КПУ и Партии регионов программы разные, то КПУ нецелесообразно 
принимать участие в  таком правительстве.  –  У нас своя тактика оппозиционной деятельности и мы будем предлагать 
собственные законопроекты, исходящие из логики нашей партийной программы и обещаний, которые мы давали своим 
избирателям, – сказал Голуб. Он заявил, что КПУ ставит задачу «создать и парламентскую, и внепарламентскую левую 
оппозицию».  –  И  поэтому  в  данных  условиях  участие  с  Партией  регионов  в  едином  оппозиционном  правительстве 
совершенно нецелесообразно, – добавил он.Напомним, лидер ПР еще 19 декабря прошлого года выразил уверенность, что 
процесс формирования объединенной оппозиции уже начался. – Этот процесс уже начался, на данном этапе формально, 
поскольку еще не все парламентские силы к этому созрели, – подытожил Янукович.

Кроме  того,  ранее  лидеры  Блока  Литвина  и  Коммунистической  партии  заявляли  о  том,  что  не  намерены 
участвовать в работе «теневого правительства».

10 января. Президент Украины Виктор Ющенко провел в Киеве встречу с премьер-министром Юлией Тимошенко, 
спикером Верховной Рады Арсением Яценюком и секретарем Совбеза Раисой Богатыревой. По словам Ющенко, подобные 
консультации  будут  проходить  каждую  неделю,  и  главной  задачей  сегодня  является  «выработка  общей  позиции».Как 
известно,  ранее  Ющенко  уже  призвал  Верховную  Раду  отказаться  от  зимних  каникул  и  собраться  на  заседание  в 
ближайший вторник. Глава государства мотивировал это тем, что парламент Украины не работал несколько месяцев, пока в 
стране  шло  противостояние  вокруг  досрочных  выборов.  Сейчас  Ющенко  предложил  Яценюку  пересмотреть  все 
законопроекты,  принятые  Радой  под  руководством  Александра  Мороза  после  того,  как  был  издан  указ  о  досрочных 
выборах.Кроме того, Ющенко заявил, что в Верховную Раду будет внесен законопроект, который введет новые правила 
тендеров на Украине. Этот законопроект глава государства просит рассмотреть как неотложный. Ющенко также отметил 
необходимость доработки бюджета. В частности, он предлагает увеличить финансирование нужд Министерства обороны.

10 января. Министерство транспорта и связи планирует провести кадровые изменения в руководстве железных 
дорог. Об этом сообщил журналистам министр транспорта и связи Иосиф Винский. 

– Я думаю, что мы сделаем ротацию на уровне железных дорог серьезную. По итогам 9 месяцев «Укрзализныця» 
является убыточным госпредприятием. Те люди, которые ее ввели в убытки, не могут дальше работать на железной дороге 
на руководящих постах – на тех местах, на которых работали. То есть, первые руководители, которые дали убыточные 
результаты, должны быть уволены, – сказал он. Отметим, правительство приняло решение об увольнении руководителей 
трех  железных  дорог.Как  известно,  9  января  Кабинет  Министров  Украины  принял  решение  о  назначении  первым 
заместителем генерального директора «Укрзализныци» Владимира Корниенко. По словам Винского, также были уволены 
руководители Одесской, Приднепровской и Донецкой железных дорог.

10  января. Президент  Украины Виктор  Ющенко  определил для  правительства  в  качестве  ключевых задания 
относительно внесения сбалансированных и согласованных изменений в государственный бюджет на 2008 г. Как сообщает 
пресс-служба  главы государства,  об  этом  Президент  заявил  в  ходе  еженедельной  традиционной  встречи  с  Премьер-
министром Украины Юлией Тимошенко и председателем Верховной Рады Арсения Яценюка при участии секретаря СНБО 
Раисы  Богатыревой.  –  Избежание  всех  рисков  бюджетного  процесса  и  экономических  процессов  для  развития 
определенных отраслей экономики, – такое условие поставил глава государства. Президент убежден, что доработанный 
бюджет  должен  соответствовать  общим  позициям  институций  власти,  и  предложил  серьезно  поработать  над  этим 
документом. В этом контексте Президент указал на такой недостаток бюджета-2008, как недостаточное финансирование 
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потребностей Вооруженных Сил. Ссылаясь на доклад министра обороны Юрия Еханурова от 9 января, Президент оценил 
предложенные на 2008 г. военные расходы как «наихудший бюджет за последние 7 лет». 

Вместе  с  тем  Ющенко  требует,  чтобы  такие  военные  программы,  как  переход  Вооруженных  сил  на 
профессиональную  основу,  повышение  боеспособности  войска  и  утилизация  боеприпасов,  получили  необходимое 
государственное финансирование. Напомним, ране Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко лично заверила фракцию 
«Наша Украина – Народная самооборона», что после внесения изменений в государственный бюджет в марте 2008 года 
Вооруженные Силы Украины получат финансирование в размере 2 % ВВП.

10  января. Правительство  Юлии  Тимошенко  подтверждает  приверженность  предусмотренному  действующим 
законодательством  Украины  внешнеполитическому  курсу.  Об  этом  говорится  в  программе  Кабинета  Министров, 
опубликованного на сайте правительства. В частности, стратегической целью Кабмина является европейская интеграция 
Украины и ее вступление в НАТО при сохранении равноправных и добрососедских отношений с Российской Федерацией и 
другими  соседними  странами,  укреплении  лидерских  позиций  Украины  в  Восточноевропейско-Черноморском 
регионе.«Политика правительства и коалиции в сфере внешних сношений заключается в утверждении и развитии Украины 
как независимого демократического государства путем обеспечения дипломатическими и другими средствами и методами, 
предусмотренными  международным  правом,  защиты  суверенитета  и  безопасности,  территориальной  целостности  и 
нерушимости государственных границ Украины, ее политических, торгово-экономических, научно-технических, культурных и 
других интересов, а также законных прав граждан Украины и ее юридических лиц за рубежом», – говорится в документе.

Программа  деятельности  правительства  также  называет  стратегическими  заданиями  обретение  членства  в 
Европейском Союзе и обеспечение энергетической безопасности Украины. Приоритетными заданиями Кабмина называют 
завершение обретения страной статуса члена ВТО, начало переговоров с ЕС о создании зоны свободной торговли между 
Украиной и ЕС, а также взаимовыгодное сотрудничество с НАТО и обретения полноправного членства в Альянсе.«Принятие 
решения о вступлении Украины в НАТО по результатам всеукраинского референдума», – подчеркивают авторы документа.

10 января. Президент Украины подписал и направил в Верховную Раду новую редакцию Закона «О Кабинете 
Министров».  Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  первый  заместитель  главы  Секретариата 
Президента, представитель главы государства в Кабмине Александра Шлапак. 

– Данным законом предлагается признать действующую редакцию закона о Кабмине от 21 декабря 2006 года 
утратившей свою силу, – отметил Шлапак.  – При этом новая редакция закона была согласована политическими силами 
коалиции,  главная его цель – привести нормы закона о  Кабмине в соответствие с Конституцией.Первый замглавы СП 
пояснил, что согласно новой редакции внесение кандидатуры Премьер-министра закрепляется как исключительное право 
только Президента, а не коалиции, как это предполагалось в действующей редакции закона. Он отметил, что точно так же 
исключительное  право  главы  государства  закрепляется  в  его  возможности  увольнять  министров  иностранных  дел  и 
обороны,  а  не Верховной Рады,  как  это было ранее.  Кроме того,  по словам Шлапака,  предполагается,  что программа 
деятельности правительства должна быть принята одновременно с назначением Премьер-министра, а не так, как сейчас, 
когда программа правительства должна быть принята в парламенте в течение 30 дней после назначения Премьера, после 
чего состав Кабмина получает иммунитет от отставки на один год. По его словам, четко закрепляется, что правительство и 
другие органы исполнительной власти действуют через соответствующие акты Кабинета Министров, а право Премьер-
министра, вице-премьеров и министров давать поручения ликвидируется.В целом Шлапак подчеркнул, что новая редакция 
закона  о  Кабмине  урегулирует  отношение  правительства,  Президента  и  СНБО.  Возобновляется,  по  словам  первого 
замглавы Секретариата, конституционная норма, согласно которой Президент будет иметь право внести на рассмотрение 
парламента вопрос об ответственности Кабинета Министров (т. е. Ющенко сможет инициировать отставку правительства 
Юлии Тимошенко. – Ред.), а за СНБО закрепляется контролирующая и координационная деятельность всех органов власти 
по  вопросам  национальной  безопасности.Немаловажно  также,  по  мнению  Шлапака,  что  Президент  сможет  своими 
решениями приостанавливать действие актов правительства.

Анонс
14  января  2008  г.  вышел  6-й  номер  информационно-

аналитического  мониторинга  «Украина»  под  редакцией  
Института стран СНГ. 

В  номере  опубликована  информация  о  персональном  
составе  и  идеологии  нового  кабинета  министров  Украины  во  
главе  с  Ю.Тимошенко.  Не  менее  важная  тема  номера  -  судьба  
украинской  оппозиции  и  попытки  раскола  Партии  регионов:  
устоит  ли  она  в  случае  массовых  политических  репрессий,  
подаваемых  как  «расследование  экономических  преступлений»?  
Кроме  того,  в  номере  представлены  материалы,  посвященные 
проблеме  фальсификации  истории  на  Украине  и  героизации  
одиозных исторических деятелей. 
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Освещение Международной конференции «Россия и Украина в 
судьбе восточно-христианской цивилизации. История, культура, 
язык, вера» в СМИ
Лавров категорически против попыток героизации нацизма

21.12.2007, Интерфакс
Глава МИД России считает недопустимой агитацию нацизма и реабилитацию нацистских преступников. "Мы не 

можем оставаться равнодушными, когда сегодня в мире предпринимаются попытки реабилитации нацистских преступников, 
героизации исторических деятелей по принципу их антироссийской ориентации", – сказал Лавров.

По  его  мнению,  в  настоящее  время  наблюдаются  непрекращающиеся  попытки  "исказить  прошлое  в  угоду 
конъюнктурным соображениям, политической целесообразности". Об этом Сергей Лавров сказал на конференции "Россия и 
Украина  в  судьбе  восточно-христианской  цивилизации.  История,  культура,  язык,  вера",  которая  проходит  в  настоящий 
момент в Киеве, сообщает "Интерфакс".

На Украине фальсифицируется не только современная, но и древняя 
история: мнение ученого

21.12.2007, Регнум
"Осуждение голодомора на Украине может иметь исключительно нравственный характер, поскольку с точки зрения 

науки и фактов - все ясно. Но на Украине не хотят слушать фактов, свидетельствующих о том, что это не геноцид против 
народа". Такое мнение сегодня, 21 декабря, в ходе научно-практической конференции на тему "Россия и Украина в судьбе 
восточно-христианской  цивилизации:  история,  культура,  язык,  вера"  высказал  директор  Института  археологии  НАН 
Украины, академик Петр Толочко, передает корреспондент ИА REGNUM.

По его словам, на Украине сегодня фальсифицируется не только новейшая история, но и наша общая древняя 
история. "На Украине пробуют разделить мономаховичей на украинцев и россиян. Оказывается Владимир Мономах был 
украинцем,  а его  сын Андрей Боголюбский - русским,  такое же отношение распространяется и на последующие этапы 
русско-украинской  истории",  заявил  Петр  Толочко.  Украинский  историк  считает,  что  на  Украине  внедряется  концепция 
"страждущего народа", который подвергался гонениям и притеснениям во времена российского абсолютизма, а потом и в 
советскую эпоху. "Мы живем какими-то сплошными "поминками", а жить только этим нация не может, она ведь утрачивает 
чувство  государственнической  сопричастности  к  великим  свершениям  российского  и  украинского  народа",  -  заявил 
академик. Он уверен, что украинцы не могут без потерь для самих себя и своей истории, культуры разделить наших общих 
деятелей. "У нас Пушкин сегодня объявлен иностранным писателем, Гоголь, Костомаров - эти выразители самосознания 
украинского и российского народов также под знаком вопроса", - отметил украинский ученый.

На Украине пытаются фальсифицировать историю
21.12.2007, KM.RU

«Осуждение  голодомора  на  Украине  может  иметь  исключительно  нравственный  характер,  поскольку  с  точки 
зрения науки и фактов - все ясно. Но на Украине не хотят слушать фактов, свидетельствующих о том, что это не геноцид 
против народа», - сказал директор Института археологии НАН Украины, академик Петр Толочко.

 По его словам, на Украине сегодня фальсифицируется не только новейшая история, но и наша общая древняя 
история. «На Украине пробуют разделить мономаховичей на украинцев и россиян. Оказывается Владимир Мономах был 
украинцем,  а его  сын Андрей Боголюбский - русским,  такое же отношение распространяется и на последующие этапы 
русско-украинской истории», - заявил Петр Толочко. 

 Украинский историк считает, что на Украине внедряется концепция «страждущего народа», который подвергался 
гонениям и притеснениям во времена российского абсолютизма, а потом и в советскую эпоху. 

 Он уверен, что украинцы не могут без потерь для самих себя и своей истории, культуры разделить наших общих 
деятелей. «У нас Пушкин сегодня объявлен иностранным писателем, Гоголь, Костомаров - эти выразители самосознания 
украинского и российского народов также под знаком вопроса», - отметил украинский ученый.

Политолог: при подсчете жертв Голодомора Ющенко ошибся на 50 
миллионов

21.12.2007, Новый Регион – Киев
Киев,  Декабрь  21  (Новый  Регион,  Андрей  Лубенский)  –  Инициатива  президента  Виктора  Ющенко  ввести  на 

Украине уголовную ответственность за отрицание Голодомора 1932-33 годов как факта «геноцида украинского народа» 
основывается  либо  на  грандиозной  ошибке  при  подсчете  человеческих  потерь,  либо  на  сознательной  фальсификации 
исторических фактов. Об этом сегодня в Киеве в ходе международной конференции «Россия и Украина в судьбе восточно-
христианской цивилизации» заявил украинский политолог Владимир Маленкович.

По его словам,  в  одном из  интервью Ющенко в  качестве  аргументации своего стремления ввести  уголовную 
ответственность  за  непризнание  Голодомора  «геноцидом»  привел  цифры переписи  населения  1929  и  1979  годов.  На 
основании этих цифр Ющенко утверждает, что в СССР 1929 году проживал 81 миллион украинцев, а в 1979 их стало 42 
миллиона, то есть, их количество сократилось фактически вдвое.
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«На самом деле никакой переписи в 1929 году не было, а перепись была в 1926 году, и президенту следовало бы 
это знать, если он берется за такую тему. Согласно результатам переписи 1926 года, в СССР проживало 31 миллион 195 
тысяч украинцев. Наш счетовод ошибся на 50 миллионов», – сказал Маленкович.

По его словам, из этой ошибки следуют и дальнейшие выводы о сокращении украинцев вдвое. Он также добавил, 
что  считает  недопустимым  введение  уголовной  ответственности  за  отрицание  Голодомора  как  геноцида  украинского 
народа, поскольку это является ограничением права граждан на собственное мнение и свободное его высказывание. 

К тому же, по мнению Маленковича, признание Голодомора «геноцидом» противоречит историческим фактам.
«Войну  против  крестьянства  можно  документально  подтвердить,  войну  против  украинцев  –  нет»,  –  заключил 

Маленкович.

Политолог: уголовное наказание за отрицание Голодомора – нарушение 
свободы слова

21.12.2007, Укринформ 
Принятие  закона  об  уголовной  ответственности  за отрицание  Голодомора  1932-1933  годов  в  Украине,  проект 

которого президент Виктор Ющенко внес в Верховную Раду как первоочередной, ограничит свободу высказываний граждан, 
предусмотренную Конституцией Украины. Об этом на международной украинско-российской конференции в Киеве заявил 
директор  украинского  отделения  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Владимир 
Малинкович.

"Этим законопроектом президент ограничивает свободу высказываний и рассуждений граждан о Голодоморе 1932-
33 годов, навязывая свое мнение. Я с этим не согласен", - сказал Малинкович. По его мнению, голод 1932-33 годов был 
большой трагедией, но не геноцидом украинского народа.

В подтверждение своей позиции политолог  отметил,  что голод в это время был во многих регионах бывшего 
СССР, и в процентном отношении больше всего пострадали казахи. Кроме того, он сослался на положение Конвенции о 
геноциде  1948  года,  которой  предусмотрено,  что  геноцидом  являются  действия,  совершенные  намеренно  уничтожить 
определенную национальную группу.

"Нужны прямые документальные подтверждения умышленности действий большевистской власти, направленных 
на истребление украинцев", - подчеркнул политолог. В то же время, по его словам, таких зафиксированных документальных 
подтверждений нет.

"Есть постановления и распоряжения, которые свидетельствуют о войне с украинским крестьянством, но не со 
всей  нацией",  -  отметил эксперт.  Поэтому,  прибавил он,  принятие  закона  об  уголовной  ответственности  за  отрицание 
Голодомора свидетельствует о намерениях ограничить свободу высказываний, зафиксированную в статье 34 Конституции 
Украины.

Лавров устами Затулина назвал украинцев нацистами
21.12.2007, интернет-газета «ОБОЗРЕВАТЕЛЬ»

Россия не может оставаться спокойной, когда в Украине пытаются оправдать нацизм и те его части, которые вели 
антироссийскую политику. 

Об этом идет  речь  в  заявлении министра  иностранных  дел Российской  Федерации  Сергея  Лаврова,  которое 
озвучил депутат Госдумы РФ Константин Затулин во время проведения в Киеве научно-практической конференции «Россия 
и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации: история, культура, язык, вера». 

Напомним,  заявление  аналогичного  содержания  14  декабря  распространила  пресс-служба  МИД  РФ. В  нем 
говорилось,  что  внешнеполитическое  ведомство  России  выражает  глубокую  обеспокоенность  «усилением  откровенно 
националистических, антироссийских и русофобских настроений и проявлений на Украине».

Госдума ждет от Тимошенко репрессий
21.12.2007, интернет-газета «ОБОЗРЕВАТЕЛЬ»

Команда, собранная в правительстве Тимошенко, не сможет удержаться от реваншистских настроений и будет 
проводить  несколько  репрессивную  политику  относительно  нынешней  оппозиции.  Об  этом  заявил  депутат  Госдумы 
Константин Затулин.

От самой Тимошенко Затулин ожидает спокойной работы с прицелом на президентские выборы. В отношении 
России, считает депутат Госдумы, Тимошенко будет вести примирительную риторику.

Он считает, что в случае если правительство Тимошенко предложит новую схему поставок газа, которая исключит 
наличие посредника, "Газпром" на такие условия согласится, поскольку нынешний кандидат в президенты, бывший глава 
"Газпрома" Дмитрий Медведев еще в 2005 году говорил о том, что для России нет необходимости наличия посредника.

Как  сообщал  «Обозреватель»,  18  декабря  в  повестке  дня  на  заседании  Верховной  Рады  стояло  избрание 
премьер-министром Юлии Тимошенко. Также в порядке очереди следующим было лишение полномочий Януковича и его 
правительства. Избрание Тимошенко не поддержал лишь Иван Плющ.

Защищать русский язык в Украине стало немодно и опасно
21.12.2007, УРА-информ

Необходимо  создать  Межгосударственное  совещание  по  вопросу  обсуждения  конфликтных  страниц  истории 
России  и  Украины.  Как  передает  корреспондент  УРА-Информ,  с  такой  инициативой  выступила  эксперт  Российского 
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института стратегических исследований Тамара Гузенкова  сегодня, 21 декабря, в ходе конференции на тему: «Россия и 
Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации: история, культура, язык, вера». 

По  словам  Гузенковой,  сейчас  в  Украине  наблюдается  тенденция  появления  моды  на  национализм  и 
нетерпимость к противоположному мнению. В то же время ставится клеймо на тех, кто защищает русский язык. 

– Защита культурных интересов русской общественности в Украине, с моей точки зрения,  воспринимается как 
абсолютно периферийное, задворочное занятие. И на тех, кто является носителем этой культуры, накладывается печать 
деятеля второго сорта. Это нехорошо, так не должно быть, – сказал эксперт. 

Она выразила уверенность, что необходимо совместно с украинскими историками проанализировать болезненные 
проблемы, которые существуют между Россией и Украиной. 

– И, в частности, нужно обсудить то,  как эти проблемы излагаются в украинских учебниках. И в этом должны 
принять участие не только историки и политологи, но и педагоги и психологи. Чтобы посмотреть, не несут ли школьные 
учебники опасности детям с моральной, психологической и психической точек зрения, – сказала Гузенкова. 

Она  обратила  внимание  на  то,  что  учебники  для  младших  классов  превратились  в  идеологическое  клише, 
трагически описываются множество исторических событий, наподобие описания Голодомора.  

В то же время, отвечая на инициативу Гузенковой, народный депутат от Партии регионов Вадим Колесниченко 
отметил, что в случае если к этому обсуждению присоединятся украинские учителя, то их могут просто уволить.

– Год назад в Севастополе около 100 учителей истории собрались на совещание, результатом которого стало мое 
открытое обращение по тем вопросам, что вы сказали. После этого в течение 3 месяцев педагогов вызывали поодиночке в 
Управление народного образования и выясняли, кто им дал на это право и как они вообще посмели открыть рот, – сказал 
Колесниченко и добавил, что многие эти учителя уже не работают.

Считая украинцев, Ющенко ошибся на 50 млн
21.12.2007, УРА-информ

Подсчитывая  погибших  украинцев  после  Голодомора  1932–33  гг.,  Ющенко  ошибся  на  50  млн  человек.  Как 
передает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  сегодня,  21  декабря,  политолог  Владимир  Малинкович  в  ходе 
конференции на тему: «Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации: история, культура, язык, вера». 

Политолог считает,  что на данный момент нет официальных документов, которые подтверждают умышленное 
создание геноцида украинцев. 

– Войну против украинцев подтвердить документально нельзя. И тем не менее Президент Украины предлагает 
такой законопроект, – сказал Малинкович, имея в виду инициативу Ющенко о привлечении к уголовной ответственности за 
отрицание Голодомора как геноцида украинского нации. 

Малинкович отметил, что Президент, аргументируя свою позицию, ссылается на неправдивые данные. 
– Я процитирую его слова в газете «Факты»: «А чтобы у вас не оставалось вопросов, почему Голодомор является 

геноцидом, обратите внимание на данные статистики переписи населения 29 и 79 годов. Численность украинской нации 
была 81 млн (1929 г.), а осталось 42 млн (1979 г.). Украинцы – единственная нация в СССР, численность которой за 50 лет 
сократилась  вдвое,  в  то  время  как  другие  нации  увеличились  в  2,  а  то  и  в  3  раза».  Вот  эта  его  аргументация  – 
подтверждение законопроекта, – сказал политолог. 

Однако он сообщил реальные данные переписи 1926 г., так как в 1929 г. никакой переписи вообще не было. 
– В Украине в 1926 г. (в СССР) проживало 31 млн 195 тыс. украинцев. Наш «счетовод» ошибся на 50 млн. Отсюда 

и все последующее, – сказал эксперт. 
Малинкович уверен, что Ющенко нужно обвинить в «преступном нарушении прав граждан Украины на свободное 

выражение своего мнения и за попытку привлечь нас к уголовной ответственности за свои оценки». 
– Все это грубо противоречит ст. 34 Конституции Украины и ст. 19 Пакта о правах человека, – убежден политолог. 
Напомним,  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  внес  на  рассмотрение  Верховной  Рады проект  Закона  «О 

внесении  изменений  в  Уголовный  и  Уголовно-процессуальный  кодексы  Украины»  относительно  ответственности  за 
публичное отрицание Голодомора 1932–1933 годов в Украине как  факта геноцида украинского народа и Холокоста как 
факта геноцида еврейского народа.

Данным  законопроектом  предусматривается,  что  такое  публичное  отрицание,  а  также  изготовление  и 
распространение  материалов  с  таким  отрицанием  будет  караться  штрафом  в  размере  от  100  до  300  необлагаемых 
минимумов доходов граждан или лишением свободы на срок до двух лет. 

Те же действия, совершенные служебными лицами или повторно, будут караться лишением свободы на срок до 
четырех лет.

Секретарь горсовета в Донецке призвал Россию защищать русский язык на 
Украине

 21.12.2007, Росбалт
Россия должна вмешиваться в процессы на Украине, которые касаются статуса русского языка и соблюдения прав 

русскоязычного населения. Об этом заявил сегодня секретарь Донецкого горсовета Николай Левченко.
"Условно говоря, это – программа "Северодонецк-2". И России пора вмешиваться в идущие здесь процессы на 

самом высоком уровне, помогать нам формировать конкретную программу своей информационной кампании", – рассказал 
он на конференции "Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации: история, культура, язык, вера"
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Главным  компонентом  этой  программы  Левченко  назвал  борьбу  за  русский  язык.  "Необходимо  разъяснять 
молодежи, что русский язык – это наш язык, он возник на территории Украины, и отказываться от него нет никакого смысла. 
Это было бы так же глупо, как если бы Англия отказалась от английского языка на том основании, что им пользуются США", 
– сообщил он.

Планируется,  что  в  феврале  2008  года  в  Северодонецке  (Луганская  область)  пройдет  съезд  представителей 
местных властей Украины,  на котором будут  обсуждаться вопросы статуса русского языка,  положения в гуманитарной 
сфере,  а  также  вопросы защиты прав  русскоговорящих  граждан Украины.  "Мы хотим собрать  гуманитарный съезд  по 
вопросам, которые волнуют большую часть населения Украины. Это вопросы и отсутствия прав местного самоуправления, 
и исполнения Хартии о региональных языках. Мы хотим на съезде обсудить вопросы организации правовой и иной форм 
защиты прав русскоязычных граждан". "Мы хотим, чтобы Европа услышала организованный голос, а не голос отдельных 
граждан. Чтоб услышал президент, что мы – не унитарная нация, а что народ Украины полиэтничен, и у нас очень много 
различных  культур  и  самобытных  явлений  в  разных  регионах  нашего  государства",  –  подчеркнул  8  декабря  депутат 
Верховной Рады от фракции Партии Регионов Вадим Колесниченко.

Эксперт: Украинские учебники истории опасны для детей
21.12.2007, Росбалт-Украина

КИЕВ,  21  декабря.  Украинские  учебники  истории  для  младших  классов  могут  нести  опасность  детям 
с психологической и психической точки зрения, трагически и с использованием идеологических клише описывая множество 
исторических  событий,  наподобие  Голодомора,  .  Как  сообщает  «УРА-Информ»,  об  этом  заявила  эксперт  Российского 
института  стратегических  исследований  Тамара  Гузенкова  в ходе  конференции  «Россия  и Украина  в судьбе  восточно-
христианской цивилизации: история, культура, язык, вера».

По  словам  Гузенковой,  сейчас  на Украине  наблюдается  тенденция  появления  моды  на национализм 
и нетерпимость к противоположному мнению, и в то же время ставится «клеймо» на тех, кто защищает русский язык.

«Защита культурных интересов русской общественности на Украине,  с моей точки зрения,  воспринимается как 
абсолютно периферийное, задворочное занятие. И на тех, кто является носителем этой культуры, накладывается печать 
деятеля второго сорта. Это нехорошо, так не должно быть», — сказала эксперт.

Она считает,  что необходимо совместно с украинскими историками проанализировать болезненные проблемы, 
которые  существуют  между  Россией  и Украиной.  «И,  в частности,  нужно  обсудить  то,  как  эти  проблемы  излагаются 
в украинских учебниках. И в этом должны принять участие не только историки и политологи, но и педагоги и психологи, для 
того, чтобы посмотреть, а не несут ли школьные учебники опасность детям с моральной, психологической и психической 
точек зрения», — сказала Гузенкова.

Отвечая на инициативу Гузенковой, депутат Верховной Рады от Партии Регионов Вадим Колесниченко отметил, 
что в случае, если к такому обсуждению присоединятся украинские учителя, то их могут просто уволить.

«Год назад в Севастополе около 100 учителей истории собрались на совещание, результатом которого стало мое 
открытое обращение по тем вопросам, что вы сказали. После этого в течение 3 месяцев педагогов вызывали поодиночке 
в Управление народного образования и выясняли, кто им дал на это право, и как они вообще посмели открыть рот», – 
сказал Колесниченко, добавив что «многие эти учителя уже не работают».

Отметим,  что  18  декабря Министерство  иностранных  дел  Украины  призвало  Россию  выяснять  проблемные 
вопросы истории за столом переговоров. По словам спикера МИД Андрея Дещицы, «мы готовы вести такие переговоры, 
более того, если речь идет о каких-то исторических аспектах, то, конечно, это вопрос историков — давать такие оценки, 
и мы не против, чтобы историки по обе стороны сели за стол переговоров».

Дещица  напомнил,  что  Украина  имеет  хорошие  примеры  сотрудничества  историков,  а именно —  создание 
украинско-польских  и украинско-израильских  «исторических  комиссий».  «Надеемся,  что,  возможно,  такую  же  комиссию 
можно будет создать между Украиной и Россией», — добавил он.

Затулин: Украина превращает себя в нацию неудачников
21.12.2007, Росбалт-Украина 

Украина превращается в нацию, которая постоянно говорит о своих неудачах. Как сообщает ЛIГАБiзнесIнформ, об 
этом сегодня на конференции «Украина и Россия в судьбе восточно-христианской цивилизации: история,  культура, язык 
и вера» заявил депутат Госдумы Константин Затулин.

«На Украине президент постоянно  говорит о неудачах Украины и поминает ее трагические страницы.  Украина 
сама себя зачем-то вычеркивает из списка стран-победителей во Второй мировой войне, объявляя себя пострадавшей 
и говоря о том, что настоящая Украина в это время боролась с Советским Союзом», — отметил Затулин.

«Мне становится не по себе. Мы можем столкнуться с тем, что молодое поколение, прийдя в активный возраст, 
будет  иметь  убеждение  в том,  что  Россия  постоянно  морила  голодом украинцев  в 30-е  годы и является,  естественно, 
врагом», — сказал Затулин, являющийся также директором Института стран СНГ.

По его мнению, украинские политики пытаются переписать историю и не признают другой точки зрения, кроме 
своей собственной.

В  киевской  конференции  принимают  участие  российские  и украинские  историки,  политологи,  эксперты, 
представители УПЦ Московского Патриархата.

В приветствии  главы  МИД  России  Сергея  Лаврова  участникам  международной  конференции говорится, 
что вопросы  истории  в сегодняшних  отношениях  России  и Украины  приобретают  особое  значение.  «Вопросы  истории, 
объективность оценок исторического наследия братских народов России и Украины приобретают особое значение на фоне 
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непрекращающихся попыток исказить прошлое в угоду конъюнктурным соображениям, политической целесообразности», — 
отметил Лавров, добавив, что некоторые страны пытаются использовать историю для антироссийских выпадов.

«Мы не  можем  оставаться  равнодушными,  когда  сегодня  в мире  предпринимаются  попытки  реабилитации 
нацистских преступников, героизации исторических деятелей по принципу их антироссийской политической ориентации», — 
говорится в приветствии главы МИД России.

Малинкович не считает Голодомор в Украине геноцидом
21.12.2007, Главред

Голодомор в Украине 1932-1933 годов не был геноцидом украинского народа, утверждает украинский политолог 
Владимир  Малинкович.  Такое  мнение  директор  украинского  отделения  Международного  института  гуманитарно-
политических исследований Малинкович высказал сегодня, выступая в Киеве на международной конференции «Россия и 
Украина в судьбе восточнохристианской цивилизации. История, культура, язык, вера». 

«Я категорически не согласен с необходимостью признавать Голодомор геноцидом, и особенно не согласен с тем, 
что кто-то пытается ограничить свободу в обсуждении граждан Украины», - сказал Малинкович. 

При  этом  он  напомнил,  что  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  внес  в  Верховную  Раду  законопроект  как 
неотложный о криминальной ответственности за отрицание Голодомора.  Политолог  утверждает,  что нельзя говорить о 
геноциде украинского народа, так как это не соответствует научной интерпретации фактов Голода 1932-1933 годов в СССР, 
в частности, в Украине. 

По словам Малинковича, существует очень много научных исследований в разных странах мира, где, за редким 
исключением, отрицается факт Голодомора как геноцида, а рассматривается этот факт как страшная трагедия СССР, в 
результате которой пострадали многие народы, в том числе и украинцы. 

«Это никоим образом не означает, что в эти годы был сознательный геноцид украинского народа», - утверждает 
Малинкович. Он отметил, что, согласно данным ряда ученых, за время Голодомора в СССР погибло до 10 млн. человек, а в 
Украине – от 2 до 4 млн. При этом, по словам политолога, данные о гибели 10-12 млн. украинцев, которые обнародовал 
Президент Украины, ничем не обоснованы. Как сказал Малинкович, в это время люди гибли от голода по всему Советскому 
Союзу.

Затулин предложил Партии регионов сменить имидж
21.12.2007, ЛІГА  БізнесІнформ  

Депутат  Государственной  думы  Российской  Федерации  Константин  Затулин  полагает,  что  Партии  регионов 
необходимо создать новый образ. Об этом он заявил сегодня журналистам.

"Ясно,  что  у  Партии  регионов  есть  необходимость  серьезно  внутренне  разобраться  и  извлечь  выводы  из 
происшедшего. Необходимо предложить своим избирателям новый образ партии, связанный с нахождением в оппозиции, 
но  действовать  политически  и  укреплять  свои  позиции",  -  сказал  К.Затулин,  слова  которого  приводит  корреспондент 
ЛІГА  БізнесІнформ  . 

По мнению российского депутата, Партия регионов при Викторе Януковиче имела и удачи, и неудачи. Это, по его 
словам, нормальный путь парламентской партии. "Если бы политические партии только побеждали, осталась бы только 
одна партия, как во времена КПСС", - отмечает К.Затулин. 

По его словам, смена лидерства в партии сейчас не имеет шансов, так как нет лидера, подобного В.Януковичу. 
"Мне кажется, повод для таких обсуждений дает, в общем-то, неудача Партии регионов в 2007 году после удачи в 2006-м", - 
отметил российский политик. 

Напомним, политологи полагают, что В.Януковичу смещение с поста лидера Партии регионов не грозит. Об этом 
на днях говорилось в ходе пресс-конференции на тему: "Политическое закулисье 2007 и политические интриги 2008 года". В 
частности, директор Института проблем управления имени Горшенина Константин Бондаренко 19 декабря отметил: "Мое 
общение с представителями Партии регионов показывает, что, по крайней мере, на уровне среднего звена есть желание 
достойно  проводить  Януковича  на  политическую  пенсию  и  начинать  новый  политический  проект,  переформатировав 
Партию регионов  или,  возможно,  даже инвестируя  в  новую политическую партию.  Однако  это  пока  только  разговоры. 
Янукович  является  неким  символом  для  востока  Украины,  и  часто  люди,  голосуя  за  Партию  регионов,  голосуют  за 
Януковича". По его мнению, "проект без Януковича" может претендовать только на 7-10% голосов избирателей. 

Лавров полагает, что история Украины и России стала жертвой 
политической целесообразности

21.12.2007, ЛІГА  БізнесІнформ  
Министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров считает, что вопросы истории России и Украины 

приобретают  особое  значение  на  фоне  попыток  исказить  прошлое  в  угоду  политической  целесообразности.  Об  этом 
говорится в приветствии Министра иностранных дел России участникам международной конференции "Россия и Украина в 
судьбе восточно-христианской цивилизации. История, культура, язык, вера", которая проходит сегодня в Киеве.

В  частности,  С.Лавров  отметил:  "Вопросы  истории,  объективность  оценок  исторического  наследия  братских 
народов России и Украины приобретают особое значение на фоне непрекращающихся попыток исказить прошлое в угоду 
конъюнктурным соображениям, политической целесообразности".

Напомним,  сегодня  в  Киеве  проходит  конференция  "Россия  и  Украина  в  судьбе  восточно-христианской 
цивилизации. История, культура, язык, 
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вера". В конференции примут участие российские и украинские историки, политологи, эксперты, представители 
УПЦ Московского Патриархата.

В  то  же  время,  сегодня  Министр  иностранных  дел  Украины  Владимир  Огрызко предупредил,  что  "горячих 
новостей"  по линии отношений Украина-Россия ожидать не стоит.  "Сигналы из Москвы мы склонны рассматривать как 
побочные проявления внутриполитических процессов в соседнем государстве. Нас сложно вывести из равновесия, и я не 
советую ожидать горячих новостей по теме украинско-российских отношений", - заявил В.Огрызко. 

Вопросы истории Украины и России приобретают особое значение на фоне 
попыток исказить прошлое в угоду политической целесообразности - 
Лавров

21.12.2007, УНИАН 
Вопросы истории России и Украины приобретают особое значение на фоне попыток исказить прошлое в угоду 

политической  целесообразности,  говорится  в  приветствии  министра  иностранных  дел  РФ  Сергея  Лаврова  участникам 
международной конференции «Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации. История, культура, язык, 
вера».

Как  передает  корреспондент  УНИАН,  в  послании  говорится:  «Вопросы  истории,  объективность  оценок 
исторического наследия братских народов России и Украины приобретают особое значение на фоне непрекращающихся 
попыток исказить прошлое в угоду конъюнктурным соображениям, политической целесообразности».

«Мы  не  можем  оставаться  равнодушными,  когда  сегодня  в  мире  предпринимаются  попытки  реабилитации 
нацистских преступников, героизации исторических деятелей по принципу их антироссийской политической ориентации», - 
отмечается в документе.

Кроме того, С.Лавров подчеркивает, что особую важность приобретают вопросы духовного единства русского и 
украинского народов в лоне восточнохристианской цивилизации.

Секретарь Донецкого горсовета призвал Россию помочь «Северодонецку-2»
21.12.2007, Новый Регион – Киев

Киев, Декабрь 21 (Новый Регион, Андрей Лубенский) – Руководство России должно вмешиваться в процессы на 
Украине,  касающиеся  статуса  русского  языка  и  соблюдения  прав  русскоязычного  населения.  Об  этом  сегодня  на 
конференции в Киеве заявил Николай Левченко, секретарь Донецкого горсовета.

«Условно говоря, это – программа «Северодонецк-2». И России пора вмешиваться в идущие здесь процессы на 
самом высоком уровне, помогать нам формировать конкретную программу своей информационной кампании», – сказал он, 
передает корреспондент «Нового Региона».

В качестве основных компонентов этой программы Левченко назвал борьбу за русский язык.
«Необходимо  разъяснять  молодежи,  что  русский  язык  –  это  наш язык,  он  возник  на  территории  Украины,  и 

отказываться от него нет никакого смысла. Это было бы так же глупо, как если бы Англия отказалась от английского языка 
на том основании, что им пользуются США», – отметил он.

Затулин рекомендует Януковичу сменить имидж
22.12.2007, Новый Регион – Киев

Депутат Госдумы России предложил лидеру Партии регионов Виктору Януковичу создать новый образ. 
Украинская Православная Церковь Московского Патриархата осуждает деятельность общественной организации 

«Союз  православных  граждан»  и  критикует  использование  политических  лозунгов  православными  организациями. 
Соответствующее решение было принято на архиерейском Соборе УПЦ, который состоялся в пятницу.

«Осуждаем  так  называемое  «политическое  православие»,  которое  предусматривает  внесение  в  церковную 
изгородь политических лозунгов, поскольку это не отвечает духу Христовой проповеди», – говорится в резолюции Собора.

«Деятельность  общественной  организации  «Союз  православных  граждан  Украины»  не  имеет  отношения  к 
Украинской  Православной  Церкви.  Глава  этой  организации,  господин  Валерий  Кауров,  не  имеет  права  представлять 
позицию Украинской Православной Церкви и высказываться от ее имени по любому какому-либо вопросу. Больше того, мы 
свидетельствуем, что отдельные его действия и высказывания направлены против Украинской Православной Церкви и 
вредят ее спасительной миссии в обществе», – отмечается в документе.

Архиереи также приняли решение о доработке Устава УПЦ, однако подчеркивают, что эти изменения «не касаются 
статуса УПЦ, как автономной составляющей исторической Русской Православной Церкви».

Как сообщал «Новый Регион», ранее в организации «Союз православных граждан Украины» произошел раскол. 
Учредитель этой организации Алексей Добычин обвинил руководителя СПГУ Валерия Каурова в том, что он имитирует 
пророссийскую  деятельность,  пытаясь  получить  средства,  выделяемые  Москвой  на  поддержку  соотечественников  на 
Украине.

Оппоненты  Каурова  утверждали,  что  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  лоббировал  его  назначение  на 
должность  «главного  российского  соотечественника»  на  Украине. «Каурова  планируют  назначить  представителем 
российских соотечественников и православного общества в Украине», – заявляла пресс-секретарь ПСПУ Оксана Шкода.
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Общая история с Украиной не дает России покоя
21.12.2007, Украинская правда

Министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров отмечает необходимость объективной оценки 
исторического наследия Украины и России.

Об этом говорится в послании министра иностранных дел РФ участникам международной конференции "Россия и 
Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации. История, культура, язык, вера", которая проходит в Киеве, сообщает 
"Интерфакс-Украина".

"Мы  не  можем  оставаться  равнодушными,  когда  сегодня  в  мире  предпринимаются  попытки  реабилитации 
нацистских преступников, героизации исторических деятелей по принципу их антироссийской политической ориентации", - 
говорится в приветствии.

В  своем  обращении  Лавров  отмечает,  что  вопросы  истории,  объективность  оценок  исторического  наследия 
братских народов России и Украины "приобретают особое значение на фоне непрекращающихся попыток исказить прошлое 
в угоду конъюнктурным соображениям, политической целесообразности".

Затулин: Тимошенко не является идейно зашоренным человеком 
21.12.2007, Новости-Украина

Тимошенко не  является  человеком,  который  готов  навязывать  какую-то  идею,  не  считаясь  с  политическими 
последствиями.  Об этом корреспонденту АМИ "Новости - Украина" заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин во 
время Международной научно-практической конференции "Россия и Украина в судьбе восточно-христианской цивилизации: 
история, культура, язык, вера".

По мнению Затулина, в данный момент не нужно спешить давать оценки назначению на пост премьер-министра 
Юлии Тимошенко.  "Я бы не  стал  торопится  в  отношении Тимошенко.  Мне  кажется что  у  нас  в  России  складываются 
объективные  представления  о  Тимошенко  при  том,  что  она  подписала  статью  "Удержать  Россию",  выступила  за 
привлечение на свою сторону западного электората на эти темы. Но мы чувствуем, что госпожа Тимошенко не является 
идейно зашоренным человеком. Она является прагматиком, коньюктурщиком, популистом, в высокой степени мастером 
своего  дела,  в  этом  плане.  Но  она  не  является  человеком,  который  готов  навязывать  какую-то  идею,  не  считаясь  с 
политическими последствиями. Я вот, например, полагаю, что качество Ющенко как политика, как раз удостоверяется его 
актами, как например о награждении Шухевича. Это акты, которые раскалывают страну, президентом которой он является. 
Стала бы Тимошенко такой шаг делать? Я думаю, что вряд ли. Поскольку она заинтересована была бы, если бы она была 
президентом в том, чтобы страну как-то объединить".

В  то  же  время, по  словам  Затулина,  у  него довольно  пессимистический  опыт, связаный  с  новым  министром 
иностранных дел Украины Владимиром Огрызко. "Он был участником одной из наших конференций и это было поводом в 
предыдущий раз не проголосовать за него в прежнем составе Верховной Рады. Он демонстративно, хорошо зная русский 
язык, отказался говорить на русском. Хотя многие из присутствующих не знали украинского языка, он сделал это поводом 
для  эпатажа.  То  есть,  я  сильно  сомневаюсь,  что  такой  дипломат  поможет  Украине  найти  общий  язык  с  Российской 
Федерацией".

Также  Затулин  уверен,  что  убрать  посредников  из  схемы поставок  газа  в  Украину,  не  составляет  проблему. 
"Россия  это  в  свое  время  уже  высказывала. Я  могу  сказать,  что  Россия,  официальные  представители  "Газпрома", 
неоднократно говорили о том, что посредник вообще-то нужен не нам, а Украине. И мы, собственно говоря, согласились на 
посредника, в общем-то, по инициативе украинской стороны. Было заявление, тогда еще не кандидата в президенты, а и 
сейчас и тогда председателя совета директоров РАО "Газпром" Дмитрия Медведева. И он сказал, что "если не нужен 
посредник, то какой в нем смысл, и мы готовы отказаться от него". Посредник, как известно, создает коктейль из газа, 
который куплен за разную цену – вот его роль. Если эта функция окажется излишней, тогда пожалуйста, украинская сторона 
может представить другую схему. На самом деле, проблема посредника преувеличивается. У России нет необходимости 
настаивать на его существовании". 

Корнилов: назначение Огрызко - это большой раздражитель для России
21.12.2007, АМИ "Новости-Украина"

Юлия Артамощенко
Письмо президента Путина к президенту Ющенко, в котором он выразил обеспокоенность наличием разногласий, 

которые "омрачают атмосферу отношений между государствами в  гуманитарной сфере" и  заявление российского МИД 
соответствует действительности. Об этом во время Международной научно-практической конференции "Россия и Украина в 
судьбе  восточно-христианской  цивилизации:  история,  культура,  язык,  вера"  заявил  корреспонденту  АМИ  "Новости  - 
Украина" директор украинского филиала институтов стран СНГ Владимир Корнилов. 

"В  Украине  присутствуют  русофобские  настроения.  А  вы  не  замечаете  этого?..  Вы  не  видите  заявлений 
Тымчишина про кровь жидов и москалей, которая потечет по реке?.. Это не единичные случаи. Почитайте газету "Вільна 
Україна",  которая  издается  обществом  "Тризуб",  выйдете  на  Майдан,  где  вроде  как  запрещали,  но  продают 
ультранационалистическую  русофобскую  и  антисемитскую  литературу.  Это,  к  сожалению,  стало  повсеместным.  Еще 
пример.  Возьмите  плакаты,  которыми  был  заставлен  Львов,  "Матюки,  которые делают  тебя  москалями".  И  вы  хотите 
сказать что это единичные случаи и на это надо закрывать глаза?".
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Корнилов убежден, что в Украине растут не только антироссийские настроения, но и антисемитизм, ксенофобия. И 
закрывать на это глаза нельзя. Также по его словам, российские заявления никак не связаны с назначением Тимошенко на 
пост премьер-министра и Огрызко на пост министра иностранных дел. Корнилов уверен, что у Огрызко "сложились такие 
комплексы, что он будет заниматься исключительно антирусской политикой. И ни о какой прозападности и проукраинскости 
я уже и не говорю.  По-моему у него один вектор.  Особенно после того,  как  он провалился в  первый раз  на выборах 
министра иностранных дел. По-моему, у него какие-то личные обиды затаились. Я считаю, что назначение Огрызко это 
большой раздражитель для России, который ухудшит российско-украинские отношения. Я в этом уверен, поскольку знаю 
хорошо Огрызко", - отметил Корнилов.

Скептически оценивает политолог и перспективы внешнеполитической деятельности премьер-министра Украины 
Юлии  Тимошенко."Вы  прекрасно  понимаете  какую  идеологию имеет  Тимошенко.  Никакой.  То  есть,  она  может  утром 
проснуться левой, вечером лечь правой, быть с утра прорусской, вечером писать статью, сдерживая Россию. Конечно, это 
очень  плохо  для  нас.  Непрогнозируемость  –  это  всегда  плохо.  Но  это  дает  предпосылки  надеяться,  что  русофобской 
политики она не вела бы. Но поскольку за внешнюю политику у нее будут отвечать два человека Немыря и Огрызко – это 
конечно  раздражитель  для  России.  Я  не  считаю,  что  это  будет  способствовать  укреплению  российско-украинских 
отношений". 

Россия не останется равнодушной к предпринимаемым на Украине 
попыткам реабилитировать нацистских преступников

22.12.2007, Лента ПМР
Об  этом  заявил  глава  российского  МИД  Сергей  Ларов  в  послании  участникам  проходящей  в  Москве 

международной  конференции,  посвященной  роли  России  и  Украины  в  развитии  восточнохристианской  цивилизации. 
Министр  возмущен  тем,  что  некоторые  политики  на  Украине  в  угоду  политической  конъюнктуре  стремятся  обелить 
националистические формирования, действовавшие на ее территории в годы Второй мировой войны и сотрудничавшие с 
гитлеровскими оккупантами. На западе страны им устанавливаются памятники, устраиваются сборища бывших боевиков. В 
противовес  этому  Лавров  призвал укреплять  духовные связи  двух  братских  народов,  имеющих  общие исторические  и 
культурные корни.

Активу юго-востока Украины пора объединиться за свои взгляды: 
секретарь Донецкого горсовета

22.12.2007, Регнум
"На Украине сейчас существуют две диаметрально противоположные правды. Одна правда - "оранжевого" запада, 

а другая - русскоязычного юго-востока. В стране властью ведется очень грамотная пропаганда в СМИ и на телевидении 
только одной "правды", и это очень нервирует и раздражает население юго-востока Украины". Такое мнение сегодня, 21 
декабря, на "круглом столе" в Киеве высказал секретарь Донецкого горсовета, член  Партии регионов Николай Левченко, 
сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Донецкий политик считает, что власти на Украине не слышат аргументов населения юго-востока. "Потому мы и 
организовываем Северодонецк-2, чтобы начать помогать этому активу несогласных, который готов отстаивать свою точку 
зрения.  Думаю,  что пора и России вмешиваться,  и  помогать нам",  -  заявил,  в  частности,  Николай Левченко.  Он также 
предложил  принципы  организации  движения  юго-востока  страны:  "русский  язык  -  это  язык  Украины;  на  русском 
разговаривать модно и правильно; не будет никакой украинизации".

Женщина в белом
22.12.2007, АМИ «Новости-Украина»

Дмитрий Теленков
2015 год. Глава украинского государства Юлия Владимировна Тимошенко, без особого энтузиазма, готовится к 

очередным президентским выборам. Энтузиазм не нужен. Она знает, что второго тура не будет... Выиграет в первом.
Если  вы  думаете,  что  это  воспаленная  фантазия  какого-то  «бело-сердечного»  фаната,  с  признаками 

ипохондрического  невроза  или,  того  хуже,  уже  привычная  всем  «джинсовая  заказуха»,  -  вы  глубоко  заблуждаетесь. 
Безусловно, о том, что Тимошенко пришла всерьез и надолго, последние дни говорят часто – политологи, депутаты, просто 
«знающие» люди... Говорят, но никто не осознает, как близки они к истине – элементарно не верят своим мыслям. А зря... 
Верят другие. Те, которые утверждают, что Виктор Ющенко долго главную конкурентку при власти терпеть не будет, что 
правительство Леди Ю снова наделает ошибок и пойдет в отставку, и, якобы, будет это уже весной 2008 года, ну и, в конце 
концов, что коалиция очень шаткая и еле-еле собрала 226 голосов за премьера. Многим так мыслить удобнее и безопаснее. 
Тем более, что данные «тезисы» вбивались в голову долго. Еще тогда, когда пани Юлия не была дважды премьером. 
Однако, арифметика проста как хлеб – 226 – это больше, чем 224! Женщина в белом уже премьер. И не важно, сколько за 
нее проголосовало.

Сегодня Тимошенко пытается выглядеть и говорить как государственник. Безусловно, все понимают, что у нее 
накипело: есть злость, месть, обида и всякие другие нехорошие вещи. И на Януковича с экс-антикризисной коалицией, и на 
Ющенко, который столько раз ее предавал, возможно, и на Кучму, при котором она оказадась в СИЗО... Но все это сейчас 
показывать нельзя, а то получится так, как многие говорят, что, мол, она хотела лишь дорваться до власти. Вот. Дорвалась. 
И давай «отдавать долги». Нет. Все будет красивее и неожиданнее.
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Вы помните хотя бы одного политика, который после победы на выборах вышел на телеэкран, или как сейчас 
модно, на какой-нибудь майдан, и поблагодарил с высокой трибуны, народ? Вы помните хотя бы одного политика, который 
бы не во время предвыборной кампании (Черновецкий не в счет)  вешал свои бил-борды по всей стране? А человека, 
который бы ходил по лезвию бритвы, чуть ли не повторяя старые ошибки и тут же их исправлял? Пример. Не приехала 
Юлия Тимошенко на заседание Совета российских стратегических инвесторов в Киеве, под председательством Виктора 
Черномырдина. И что? Да ничего. Ну разве что во всех украинских теленовостях прозвучало, что Тимошенко там не было. 
Даже не особо важно, что там говорили и кто, главное ЕЕ не было. А она возьми, и встреться на следующий день с тем же 
Виктором Степановичем, только не при толпе народа и уж тем более представителей СМИ, а один на один, за закрытыми 
дверями. Исправила позиционную ошибку? Конечно. Черномырдин оттаял? Видимо, да. Людей, которые вроде бы и за 
евроинтеграцию, но не против России, успокоила? 100%!

Грамотно  успокаивала  нервный  и  растерянный  народ,  госпожа  премьер-министр  и  в  телеобращении.  Нужно 
расчистить дорогу инвестициям и предпринимательству, принять новый Налоговый кодекс со сниженными и упрощенными 
налогами, жестко раздавить коррупцию, сделать справедливую заработную плату и пенсии, - говорила Юлия Владимировна 
на  крупном  плане,  глядя  в  камеру,  как  будто  обращалась  не  к  абстрактному  народу,  а  конкретно  к  каждому 
предпринимателю, замученному проверками налоговой, взятками ментам, санэпидемстанции, пожарным и прочим “КРУ”; к 
каждому учителю или врачу, которые в душе понимают, что представляют святые, но на фиг никому не нужные в этой 
стране, профессии; к бедным, замученным пенсионерам, искреннее радующимся очередному пайку с килограммом гречки и 
банкой консервов, которые трясущимися руками, одевают 9 мая ордена и медали, над которыми, с недавних пор, имеет 
право посмеиваться «прогрессивная» молодежь...

Тимошенко смотрит в глаза каждому!  Пронизывает взглядом!  И ты вроде ее уже не так ненавидишь, как еще 
вчера, когда она была ярой оппозиционеркой, только и делающей, что критикует всех и вся. А это ведь так раздражает!

А как вам это: «Мы построим европейские пути и доступное для каждого человека жилье, вернем сбережения и 
упраздним срочный призыв армию. Армию мы сделаем профессиональной и мощной. Мы способны стать членами ВТО, 
достойно провести Евро-2012, а, возможно, и выиграть его. Нам ничто не помешает выстроить гармоничные, дружеские 
отношения с нашими соседями, со всеми сильными и мощными государствами. И сами мы обязательно станем сильным и 
мощным государством». Вы знаете, по сравнению с «...а, возможно, и выиграть Евро-2012...», начинаешь верить даже в 
доступное жилье и возвращение, честно отложенных советскими гражданами, рубликов, переведенных в гривни.

Но верхом, для кого-то цинизма, а для кого-то супер профессионально построенной речи, является совмещение, в 
одном и том же спиче, двух прямо противоположных вещей. «Мы точно, ни при каких обстоятельствах не будем пробовать 
перекладывать  ответственность  за  ситуацию в  стране  на  наших предшественников.  Это  не  наши  методы».  И  тут  же! 
Практически  сразу:  «Мы начинаем процесс  очищения  власти.  Я сделаю все  для того,  чтобы грязные теневые деньги 
никогда больше не были ключевым фактором украинской политики, чтобы народных депутатов не покупали как скот на 
базаре, чтобы больше ни у кого из политиков не чесались руки легко заработать несколько десятков миллионов». Без 
комментариев.

Комментарии Тимошенко ждет от людей. «Народ Украины должен жестко критиковать власть», - говорит она так, 
как будто до этого политиков хотели канонизировать. Более того, обращаясь к народу, Юлия Владимировна предлагает им 
принять  участие  в  доработке  программы  деятельности  правительства.  Политической  основой  программы  «Украинский 
прорыв: для людей, а не политиков» является программа коалиции демократических сил в Верховной Раде VI созыва. Вы 
представляете  себе,  какое  сумасшедшее  количество  истерзанных  душ  напишут  «защитнице»?  Конечно,  часть  из  них, 
наверное  прочитают,  и  выбрав  десять  самых  главных,  естественно,  совпадающих  с  «линией  партии»,  даже публично 
огласят. Вот, мол, смотрите, Петр Сергеич из Конотопа какое хорошее сделал предложение!.. А что еще надо? Это и есть 
народное доверие и демократия. 

Экс-депутат, экс-директор Верховной Рады (как его называли все, да и он сам), экс-товарищ или, скорее, партнер 
Юлии Владимировны, Александр Волков абсолютно уверен в том, что на следующих президентских выборах (в 2010 году) 
Тимошенко  составит  конкуренцию  Ющенко.  «Но  для  достижения  своей  цели  ей  надо  выполнить  всего-навсего  одно 
предвыборное обещание... ей надо начинать возвращать сбережения, буквально с завтрашнего дня. Пока ее не сняли, она 
должна сделать хотя бы одну выплату. Пусть ее снимут – хоть в январе, в декабре, но она обязана это решить! И все, 
отличный трамплин для президентства готов! Виктор Андреевич не понимает, в какой капкан он попал. Ведь он сам когда-то 
на  этой  волне  выскочил.  Ющенко,  будучи  премьер-министром,  в  2000  году  аккумулировал  средства  и  выплатил 
задолженности по заработной плате и пенсиям.  Дальше он ни фига не делал четыре года и стал президентом.  Люди 
помнили, что он им тогда сделал добро”. Человек, который знал (а может и знает) об украинской политике все, в своем 
стиле добавляет: "Юля сейчас делает все правильно, она их, как лохов, разводит, она просто красавица. Ей сейчас не 
нужно  экономику  вытаскивать,  ей  надо  только  делать  заявления  о  намерениях.  Ей  надо  сделать  выплату,  и  она 
национальный герой!».

Еще один человек из «того времени», бывший представитель президента Кучмы в парламенте, бывший депутат и 
известный  юрист  Александр  Задорожний,  еще  за  пару  недель  до  назначения  Тимошенко  говорил:  «Ющенко  вернет 
полномочия Кучмы для Юлии Тимошенко. И все нормально. И она ему в этом поможет. И все проголосуют. И она победит. 
Потому  что  реальный  боец  только  она.  Вы  посмотрите  на  реакцию  журналистов.  Журналисты  идут  на  ее  пресс-
конференции, потому что это яркое событие. Все остальные читают с экранов, подставок каких-то… У кого была хотя бы 
одна яркая идея за всю предвыборную кампанию? Да, были идеи, - у Тимошенко: поставить точку на армии. И весь народ 
это поддержал. Почему у нее ума хватило на это, а у других нет? Значит с этим нужно смириться, в разумных пределах. 
Другого выхода нет.  Кто-то сейчас назовет того человека, который может противостоять Тимошенко? Вряд ли. И даже 
объединение всех ее оппонентов и недругов, ее не остановит. Она питается этой энергией. И она все равно победит. Ее в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

очередной раз сейчас подставят, но она в очередной раз выйдет любимицей народа. Я не думаю, что те, кто сегодня пишет 
сценарии политического устранения Тимошенко, на самом деле осознают, что реально происходит в стране. Я это все 
проходил. Кто-то там чертил графики в Администрации президента в 2004 году. И что? Появилась яркая политическая 
фигура, которая собирала на себя весь позитив, а в полном негативе очутились ее оппоненты. В результате Медведчук 
стал демоном, и я вместе с ним, только поменьше. А все потому, что мы были не согласны с тем, что происходило. И  
политикум с тех пор уже научился: зачем быть не согласным? Мы согласны: Юлия Владимировна – президент, Виктор 
Андреевич - ее помощник. Ему не нравился Янукович – получит Тимошенко».

Удивительно, но даже такой «друг» суверенной Украины, как депутат Госдумы Константин Затулин, считает, что не 
нужно спешить давать оценки назначению нового премьера. 2Я бы не стал торопится в отношении Тимошенко. Мне кажется 
что у нас в России складываются объективные представления о Тимошенко при том, что она подписала статью «Удержать 
Россию», выступила за привлечение на свою сторону западного электората на эти темы. Но мы чувствуем, что госпожа 
Тимошенко  не  является  идейно  зашоренным человеком.  Она  является  прагматиком,  конъюнктурщиком,  популистом,  в 
высокой степени мастером своего дела, в этом плане. Но она не является человеком, который готов навязывать какую-то 
идею, не считаясь с политическими последствиями. Я вот, например, полагаю, что качество Ющенко как политика, как раз 
удостоверяется его актами, как, например, о награждении Шухевича. Это акты, которые раскалывают страну, президентом 
которой он является. Стала бы Тимошенко такой шаг делать? Я думаю, что вряд ли. Поскольку она заинтересована была 
бы, если бы она была президентом в том, чтобы страну как-то объединить», - говорит, не единожды, персона нон грата в 
Украине. Больше беспокоит Затулина министр иностранных дел Владимир Огрызко, с которым у него связан «довольно 
пессимистический опыт».

Однако,  не  одна  премьер-министр  умеет  представить  все  красиво.  Тот  же  главный  мидовец,  собрав 
представителей всех посольств, находящихся в Украине сказал, в принципе то, что от него и ожидали, но думали «может 
пронесет».  По  России.  Сначала  так:  «Любой  здравомыслящий  политик,  дипломат,  понимает,  что  без  равноправных, 
добрососедских  отношений  с  Российской  Федерацией  не  стоит  надеяться  на  реализацию наших  евроатлантических  и 
евроинтеграционных планов».  Через несколько  секунд:  «Сигналы из  Москвы мы склонны рассматривать как  побочные 
проявления внутриполитических процессов в соседнем государстве. Нас сложно вывести из равновесия, и я не советую 
ожидать  горячих  новостей  по  теме  украинско-российских  отношений».  Ну  и  закончил  традиционно:  «Мы  являемся 
хозяевами  в  своем  доме,  и  только  нам  решать,  каким  образом  мы  будем  обустраивать  этот  свой  дом.  Мы  народ  с 
тысячелетней историей и мы будем доносить миру правду об этой истории».

О Евросоюзе и НАТО Огрызко говорил сдержаннее, хотя в конце все-таки даже припугнул европейцев. Как обычно 
было сказано, что «Европа – это тот маяк, без которого Украина заблудится в бурном море мировой глобализации». С 
Северо-атлантическим  альянсом  «мы  будем  использовать  всевозможные  формы  взаимодействия»  и  «отдельно  хочу 
подчеркнуть наше намерение быстро присоединиться к Плану действий по членству в НАТО». А вот говоря, об упрощении 
получения Шенгенских виз украинцами с 1 января 2008 года (она будет стоить 35 евро), Огрызко действительно проявил 
себя как защитник (правда неизвестно, на деле или только на словах): «Мы достаточно четко и ясно поставили это вопрос 
перед Евросоюзовской  стороной.  Также  договорено  о  том,  что  мы будем мониторить,  каким образом это  соглашение 
выполняется. Первый промежуточный итог мы проведем через три месяца. И в случае если мы будем видеть, что те или 
иные страны европейской, «шенгенской» зоны некачественно выполняют свои обязанности, мы будем соответствующим 
образом на это реагировать. Вплоть до моментов о которых я сейчас не хотел бы говорить «Молодец!». Видимо, его тоже 
достало количество очередей в посольствах и рассказы о хамском отношении посольских работников к гражданам Украины. 

Новый главный военный Юрий Ехануров, как и другие члены Кабмина, тоже знает места, в которые нужно «бить». 
Министр  обороны  обещает,  что  основные  усилия  его  ведомства,  будут  сосредоточены  на  решении  социально-
экономических проблем украинской армии и военнослужащих. Причем, не стесняясь, Ехануров заявляет: «Я имею большой 
опыт работы в строительстве и считаю, что в этом плане мы сможем позитивно решить вопросы обеспечения жильем 
военнослужащих. Генеральный штаб Вооруженных сил Украины будет заниматься военными делами, а основные усилия 
Министерства обороны Украины будут  сосредоточены на решении блока социально-экономических вопросов».  Выводы 
делайте сами. Безусловно, для обычного представителя Вооруженных сил Украины, конечно, важнее, наконец-то получить 
квартиру, чем новый автомат или танк. Расчет «удара» нового министра правильный – в яблочко. А чего? Пусть Генштаб 
занимается  военными  делами,  министр  обороны  будет  строить...  Кроме  того,  Ехануров  займется  патриотическим 
воспитанием  молодежи.  «Нужно  сделать  так,  чтобы  юноши  и  девушки  еще  со  школы  имели  желание  становиться 
офицерами,  пополнять  ряды  Вооруженных  сил  Украины»,  -  говорит  министр.  Думаю,  если  этот  военачальник  долго 
продержится на своем посту, то у нас по примеру российского сериала «Кадеты», может выйти «мыло» «Богунцы» (бывшее 
Киевское суворовское училище называется сегодня лицей имени Ивана Богуна).

Красиво «завернул» и новый министр здравоохранения. «Правительство, которое пришло, понятно, должно не 
меняться, оно пришло на 5 лет работать. За эти 5 лет мы себе поставим задание хотя бы длительность жизни в Украине на 
3 года увеличить», - сказал Василий Князевич. Не поспоришь. В вымирающей стране, это действительно самое главное.

Приоритеты деятельности Юрия Павленко, как он говорит, не изменились. В первую очередь, возглавляемое им 
Министерство по делам семьи, молодежи и спорта будет работать, в первую очередь, над подготовкой к летней Олимпиаде 
2008 года в Пекине, и будет готовиться к чемпионату Европы по футболу в 2012 году в Украине и Польше... Ну, тут все 
понятно.

Никаких громких (как для него) заявлений, пока не сделал министр внутренних дел. Известно, что Юрий Луценко 
привел в МВД «старую» команду. Достаточно неожиданным стало, разве что, предложение Юрия Витальевича, оставить 
память  о  профессионализме  и  опыте  бывшего  министра  МВД  Юрия  Кравченко,  назвав  его  именем одно  из  учебных 
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заведений системы внутренних дел... Впрочем, за действия и идеи Луценко можно не волноваться, он себя еще покажет. И 
не раз.

В  общем,  что  тут  сказать  –  все  министры  правительства  Тимошенко  и  сама  Юлия  Владимировна  говорят 
правильные и острые вещи, правильные и острые - в смысле те, которых ждут. Как все это воплотить в жизнь, другой 
вопрос. Но расчет, однозначно, грамотный.

Ну,  а  пока  мы  тут  рассуждаем  над  креативностью  мышления  новых  чиновников,  премьер-министр  Украины 
собирается осуществить свою первую рабочую поездку в этом качестве не куда-нибудь, а в Донецкую область – вотчину ее 
предшественника Виктора Януковича. Нужно еще что-то добавлять??? 

Россия не может остаться в стороне
9.01.08, materik.ru

Олег Горбунов
«История –  это  политика,  опрокинутая в  прошлое».  Это  выражение  российского  историка  и  государственного 

деятеля  рубежа  XIX  и  XX  вв.  Михаила  Николаевича  Покровского  актуально  во  все  времена.  Особенно  ярко  это 
прослеживается  на  примере  современной  Украины.  В  этом могли  убедиться  все  политологи,  историки,  общественные 
деятели и журналисты, которые приняли участие в научно-практической конференции, прошедшей в Киеве 21 декабря 2007 
г. и организованной Институтом стран СНГ и его Украинским филиалом.

Тематика конференции была определена так: «Россия и Украина в судьбе восточнохристианской цивилизации: 
история,  культура,  язык,  вера».  Обсуждались  многие  проблемы:  от,  собственно,  пересмотра  истории,  инициируемого 
нынешним  украинским  политическим  руководством,  и  раскола  в  Украинской  Православной  Церкви  до  деятельности 
организаций российских соотечественников на Украине.

Пожалуй, одной из самых обсуждаемых проблем стал Голодомор на Украине в начале 1930-х гг. То, что являлось 
последствием коллективизации, как выразился директор Украинского отделения Международного института гуманитарно-
политических  исследований,  правозащитник  Владимир  Малинкович,  общей  бедой  для  многих  советских  крестьян, 
«оранжевые»  власти  и  их  соратники  пытаются  представить  геноцидом  украинского  народа.  В  попытках  это  доказать 
«оранжевые» доходят до абсурда. Так, например, президент Виктор Ющенко заявил как-то раз, что за 40 лет Советской 
власти (с 1930-х по 1970-е гг.) население Украины сократилось более чем вдвое (с 81 до 40 млн. человек). И это притом, что 
по переписи 1929 г.  на Украине проживало только 30 млн. человек.  Более того,  по информации В.Малинковича, часто 
решения  о  коллективизации  принимались  этническими  украинцами.  Как-то  забывается,  что  от  голода,  вызванного 
коллективизацией, пострадали и русские в Черноземье и Нечерноземье, казахи и другие народы.

Советская  власть  вообще,  по  мнению  депутата  Государственной  Думы  РФ,  директора  Института  стран  СНГ 
Константина  Затулина,  была предубеждена  против  крестьян  и  более  расположена  к  рабочим.  Тем не  менее,  система 
хлебозаготовок, как сообщил Марк Таугер, адъюнкт-профессор факультета истории Университета Западной Виргинии, была 
направлена  на  спасение  крестьян.  Это  сторона  деятельности  Советских  органов  власти  разительно  отличает  их  от 
нацистов, пришедших на Украину во время Великой Отечественной войны.

Обобщая всю информацию о «войне с историей» на Украине, многие участники пришли к выводу: постепенно 
создаётся образ слабого, постоянно проигрывающего народа. Сюда можно отнести и тот же Голодомор, предательство и 
разгром гетмана  Мазепы,  и  сообщения  о  «резне  украинцев»  в  Батурине  солдатами Александра  Меншикова  во  время 
Северной войны, а также мысль о якобы постоянном гнете украинцев со стороны России. Такое видение истории Украины в 
корне  неверно.  Нельзя  забывать,  как  отметил  Евгений  Минченко,  директор  Международного  Института  политической 
экспертизы, что украинцы постоянно и очень активно участвовали в нашей общей истории. Так, например, сподвижниками 
Екатерины II долгое время были этнические украинцы братья Разумовские, а 2/3 православных священнослужителей в XVIII 
веке также были выходцами с Украины, представителями «Могилянского православия».

Все  чаще наши народы пытаются разъединить,  посеять вражду.  Даже социализм объявляется привнесённым 
«москалями».  В таком случае  возникает  вопрос:  кто  же  тогда  были по  национальности  такие  видные большевистские 
деятели как Павел Дыбенко, Николай Крыленко, Владимир Антонов-Овсеенко? Ответ все тот же. Более того, и украинская 
культура формировалась неразрывно от русской и под ее прямым влиянием. Академик Петр Толочко, директор Института 
археологии НАН Украины, к этому добавил, что Москва и Петербург вообще были центрами формирования украинской 
культуры. Достаточно вспомнить жизнь и творчество великого писателя XIX века Николая Васильевича Гоголя.

«Забывание»  всех  этих  фактов  происходит  неслучайно.  По  мнению  Е.Минченко,  этот  процесс  обусловлен 
политической  конъюнктурой.  В  современной  Украине  активно  продвигается  образ  президента  Виктора  Ющенко  как 
создателя новой нации. Именно поэтому история Украины преподносится в черном цвете, и, таким образом, превозносятся 
года «независимости». Однако печально судьба того народа, который постоянно празднует поминки.

Наличие постоянных информационных поводов, ухудшающих отношения Украины с Россией – вызов для наших 
стран. И на него надо отвечать. Так, Сергей Марков, депутат Государственной Думы, директор Института политических 
исследований, подчеркнул, что на негативные «выпады» украинского политического руководства необходимо адекватно 
отвечать  встречной  агиткампанией.  Часто  можно  слышать,  что  Украина  и  Россия  –  вечные  враги,  а  сама  Украина  – 
моноэтничная страна. Наш ответ: обе страны всегда были, есть и будут братскими. Население Украины веками угнеталось 
Польшей и тянулось к союзу с нашей страной (достаточно вспомнить решения Переяславской Рады, созванной Богданом 
Хмельницким и попросившей у России войти в её состав). К тому же, и Украина, и Россия – полиэтничные государства. 
Именно  поэтому  справедливо  требовать  признания  русского  языка  государственным  (тем  более,  если  учесть,  что  он 
является  родным для  почти  трети  украинских  граждан,  а  говорит  на  нем половина  населения  страны).  «Оранжевые» 
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политики часто заявляют: Украина должна стать частью Европы. Но она и так её часть, точнее часть Восточной Европы. А 
такая постановка проблемы со стороны современных украинских «западников» вообще оскорбительна для украинцев. 

Однако, к сожалению, в действительности, по словам С. Маркова, происходит ополонивание и окатоличивание 
современной  Украины.  Растет  влияние  Украинской  греко-католической  церкви,  и,  как  заявил  секретарь  Одесской 
митрополии Украинской Православной Церкви Московского Патриархата (УПЦ МП) Андрей Новиков, она поддерживается 
«оранжевыми»  сайтами.  Секретарь  Донецкого  горсовета  Николай  Левченко  привёл  примеры  обильных  английских  и 
польских заимствований в украинском языке в последнее время. К примеру, посольство теперь называется на английский 
манер «амбассадой». 

Н.Левченко также обратил внимание на проблемы русского языка на Украине. Пора,  по его мнению,  показать 
украинцам,  что русский язык исторически возник на Украине и говорить на нём модно, ведь Россия – главная страна-
носительница  этого  языка  –  сильная  держава  с  богатой  историей  и  культурой.  С другой  стороны,  национализм с  его 
защитой лишь украинского языка – это тупик для страны, где минимум половина населения говорит на русском, а в Южных 
и  Восточных регионах  большинство  населения  и думает  по-русски.  Н.Левченко  свое  выступление  подытожил тем,  что 
заявил: Россия не может не вмешаться в процесс деруссификации Украины. Необходима поддержка русскому языку с ее 
стороны.

Сейчас  на  этом  направлении  действуют  организации  русских  соотечественников  на  Украине.  Потенциальная 
социальная база таких организаций велика – в стране проживает 8 млн. русских (или 13% населения), как сообщил Вадим 
Колесниченко,  народный  депутат  Украины  от  Партии  регионов,  председатель  Всеукраинского  Совета  российских 
соотечественников (ВСРС). Несмотря на заявления «оранжевых» политиков о том, что на Украине нет проблем с русским 
языком, реальность указывает на обратное. Так, с 1991 г. был принят 41 закон, исключающий из оборота (в основном, в 
государственных организациях и учреждениях) русский язык. Причем украинскими властями оказывается поддержка другим 
языкам, но не русскому. За последние 16 лет в 12 раз увеличилось количество татароязычных школьников (в Крыму), в два 
раза – польскоязычных. Тогда как количество русскоязычных школьников сократилось за этот период в семь раз. А ведь 
проблемы  русских  и  русскоязычных  для  Украины  очень  важны,  хотя  бы  потому,  что  русские  составляют  вторую  по 
численности (12 млн. человек) после самих украинцев этническую группу в стране. Партия регионов только использует для 
поддержания своего рейтинга фактор русского языка, а потом не предпринимает никаких реальных шагов по воплощению в 
жизнь  своих  предвыборных  лозунгов.  Более  того,  как  сообщил  председатель  правления  Всеукраинского  объединения 
«Русское содружество»,  главный редактор газеты «Русская Правда» Сергей Проваторов,  русских организаций,  которые 
должны бы защищать права русских и русскоязычных на Украине мало, кроме этого, им еще недостает и организованности.

Для решения этих проблем в декабре 2007 г. и был создан ВСРС. В него на данный момент входят ведущие 
организации русских соотечественников на Украине, такие как Украинское общество русской культуры «Русь», Украинская 
Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы  (УАПРЯЛ),  ВОО  «Русская  школа»,  ВОО  «Русский  совет 
Украины», Всеукраинское объединение «Русское Содружество», Русская община Крыма, Российская община Севастополя. 
Пока ВСРС только начинает свою деятельность,  но,  со слов В.  Колесниченко,  он уже пытается объединить несколько 
территориальных общин для борьбы за права русских и русскоязычных на Украине. В планах создателей ВСРС объединить 
не только организации российских соотечественников, но и экспертное сообщество, общественных деятелей и депутатов 
Украины для отстаивания интересов тех, кто говорит на русском языке и сам считает себя русским. Также планируется 
проведение  совместных  крупномасштабных  культурологических  акций  по  всей  стране.  Валентин  Чернов,  президент 
Народного движения «Навстречу людям», к этому добавил, что его движение совместно с некоторыми другими русскими 
организациями на Украине в будущем одной из главных целей своей деятельности видит поддержку УПЦ МП, в частности 
помощь в строительстве новых приходов.

По словам директора Украинского филиала Института стран СНГ Владимира Корнилова, на сегодняшний день 
ВСРС – самая масштабная попытка объединить русские организации на Украине за последние 16 лет. От себя добавлю, 
что  организаторы  ВСРС  добились  неплохого  представительства  властных  органов  Востока  и  Юга  Украины  на  своих 
конференциях. Так,  участники проекта «Северодонецк-2», объединившего многих депутатов местных советов Востока и 
Юга  Украины,  поддержали  создание  ВСРС.  На  учредительной  конференции  Совета  присутствовали  Александр 
Черноморов,  первый  заместитель  председателя  Верховного  Совета  АР  Крым  Сергей  Цеков,  депутаты  ВС  Крыма, 
множество депутатов областных и городских советов из различных областей Украины.

Организованная Институтом стран СНГ конференция, безусловно, сыграла свою положительную роль. Некоторое 
внимание к проблемам русского языка и культуры на Украине было привлечено. Однако именно ВСРС как новый проект 
должен осуществлять реальные шаги в этом направлении. Пока его перспективы ещё не определены, но начинающийся 
2008 г., бесспорно, покажет жизнеспособность (или нет) этой новой организации. 
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Президент России Владимир Путин направил Президенту Украины 
Виктору Ющенко ответное послание по вопросу о деятельности в 
Москве Библиотеки украинской литературы

http://www.kremlin.ru/text/greets/2007/12/154592.shtml

ПОСЛАНИЕ
Его Превосходительству господину В.А.Ющенко, Президенту Украины
Согласен, что взаимодействие России и Украины в гуманитарной области является очень важной составляющей 

стратегического  партнерства  наших  стран.  И  состояние  дел  в  этой  сфере  –  наглядный  показатель  общей  динамики 
двусторонних отношений.

В то же время именно на этом направлении у нас, к  сожалению,  в  последнее время возникли существенные 
разногласия. Причём «инициатива» исходит не из Москвы. Речь идёт, прежде всего, о своеобразной трактовке украинской 
стороной событий нашей общей истории, героизации сотрудничавших с нацистами военных преступников, развязанной в 
ряде  регионов  Украины  «войне»  с  историческими  памятниками  и  захоронениями  советских  воинов-освободителей, 
усиливающейся дискриминации русского языка, деятельности, направленной на раскол Украинской православной церкви. 
Эти недружественные шаги уже омрачают атмосферу отношений между нашими государствами. Более того,  они могут 
нанести серьезный ущерб двустороннему сотрудничеству на различных направлениях. 

Что же касается выраженной Вами озабоченности по поводу положения дел в Библиотеке украинской литературы 
в Москве, то, как свидетельствует дополнительное изучение вопроса, каких-либо оснований для беспокойства нет. Хочу 
отметить,  что  правительство  Москвы  создало  по  сути  образцовое  учреждение  культуры,  в  полной  мере  отвечающее 
культурным,  образовательным  и  информационным  запросам  проживающих  в  российской  столице  украинцев.  Причём 
буквально в последнее время значительно увеличилось число граждан, пользующихся услугами Библиотеки, существенно 
расширена её культурная программа. Более того,  Библиотека серьёзно помогает литературой украинским общинам и в 
других городах Российской Федерации.

Уверен, что правительство Москвы, оказывающее всестороннюю поддержку этому очагу украинской культуры в 
центре столицы, способно и впредь самостоятельно решать возникающие там проблемы и проводить соответствующую 
кадровую  политику.  При  этом  исходим  из  того,  что  Библиотека  должна  быть  ориентирована  исключительно  на 
культурологическую деятельность и работать на благо укрепления атмосферы доверия между народами России и Украины.

Важно,  что  при  Библиотеке  действует  наблюдательный  совет  из  числа  активистов  украинских  общественных 
организаций. В него входит и представитель Посольства Украины в Российской Федерации. Идя навстречу пожеланиям 
украинской  стороны,  правительство  Москвы  готово  расширить  данную  структуру  за  счёт  включения  в  нее  видных 
представителей культуры.

Надеемся, что и украинская сторона, в свою очередь, проявит должное внимание к учреждениям русской культуры 
на  Украине.  Нас,  в  частности,  весьма  беспокоит  судьба  Русского  культурного  центра  во  Львове,  ставшего  объектом 
регулярных нападений со стороны националистов. Причём ни один из многочисленных актов вандализма в отношении этого 
центра так и не был раскрыт местными правоохранительными органами. Уверен, что Ваше заинтересованное участие в 
данном  вопросе  поможет  нормализовать  ситуацию  вокруг  русской  общины  во  Львове,  что,  безусловно,  будет 
способствовать укреплению взаимопонимания между нашими странами.

Предлагаю  дополнительно  ориентировать  соответствующий  Подкомитет  возглавляемой  нами  Российско-
Украинской межгосударственной комиссии на оперативную проработку и решение всех возникающих в этой чувствительной 
сфере проблем, а также подготовку предложений по укреплению культурно-гуманитарного сотрудничества.

Хотел бы также привлечь Ваше внимание к одобренному 22 ноября с.г. Советом глав правительств СНГ проекту 
Решения Совета глав государств СНГ об объявлении 2008 года Годом литературы и чтения в Содружестве. Реализация 
этого  Решения  призвана  содействовать  дальнейшему  развитию  библиотечного  дела  и  национальных  литератур, 
сотрудничеству  в  сфере  книгоиздания,  книгообмена  и  взаимного  перевода  в  СНГ.  Рассчитываем,  что  Украина 
присоединится к этой инициативе, способствующей взаимообогащению литературных контактов между нашими странами и 
предусматривающей проведение важных культурно-образовательных мероприятий на пространстве Содружества.

18 декабря 2007 года

Партия регионов (разъединенная)?
27.12.2007. «Газета 24» 

Виктория Чирваета
По крайней мере, такую информацию вчера распространила российская 

газета  «Твой  день»,  ссылаясь  на  близкие  к  руководству  партии  источники, 
пожелавшие остаться неназванными. Заявлений от самого Рината Ахметова – ни 
письменных,  ни  устных  –  никто  не  видел  и  не  слышал.  Вся  эта  история,  по 
большому счету,  более чем сомнительна,  поскольку сведения,  переданные «на 
условиях  анонимности»,  да  еще  и  российским  СМИ,  не  только  не  вызывают 
стопроцентного доверия, но и наводят на мысль, что слухи распространяются с 
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определенной  целью.  Тем  не  менее,  новость  сразу  же  получила  резонанс:  ее  прокомментировали  и  политологи,  и 
регионалы. 

Если бы информация о возможном выходе Рината Ахметова из Партии регионов появилась дня на три раньше, 
она бы убила наповал. Однако ей предшествовала другая сенсация, настоящая: назначение правой руки г-на Ахметова – 
Раисы Богатыревой – секретарем СНБО. После такого можно поверить и в более фантастические вещи, чем выход из 
партии ее спонсора. 

Пресс-секретарь Рината Ахметова Елена Довженко категорически заявляет: «Слухи о выходе Ахметова из партии 
не соответствуют действительности». Депутаты, близкие к г-ну Ахметову, тоже эту информацию не подтверждают. Борис 
Колесников отделывается кратким «если бы такое заявление было, я бы об этом знал». А Сергей Левочкин убежден, что 
слухи были запущены с целью реализовать план раскола ПР, однако настаивает на том, что попытка провалилась. 

Политолог Михаил Погребинский убежден, что формальный выход Рината Ахметова из партии позволит Виктору 
Януковичу  проводить  оппозиционную  политику.  В  то  время  как  бизнес  г-на  Ахметова  окажется,  дескать,  защищен:  в 
противовес премьеру Юлии Тимошенко будет работать Раиса Богатырева. Дело в том, что в функции Совбеза входит 
координация действий всех силовых ведомств, и, по мнению г-на Погребинского, «вряд ли кто-то захочет ссориться с таким 
координатором, имеющим доступ ко всей информации в стране». По мнению политолога, с этой точки зрения, назначение 
Богатыревой в Совбез и создание Ахметову мощной «крыши» означает готовность президента приблизить к себе Ахметова 
и обезопасить его от начинающегося передела собственности, затеянного премьер-министром Юлией Тимошенко. 

Впрочем, исключать возможность выхода Рината Ахметова из ПР тоже нельзя. В этом случае на базе Партии 
регионов может родиться еще одна политическая сила. Но даже если у г-на Ахметова и его окружения и есть какие-то 
соображения по поводу нового проекта, вряд ли целесообразно заниматься им сейчас, когда новый парламент только начал 
работать, и есть надежда, что парламентские выборы будут нескоро. Да и до президентской гонки еще два года. Несмотря 
на  то,  что  сейчас  президент  выказывает  г-ну  Ахметову  и  его  соратникам расположение,  это  не  значит,  что так  будет 
продолжаться вечно. Поэтому Ринат Леонидович при определенных раскладах может еще раз поставить в 2010 году на 
Виктора  Януковича.  Для  команды  же  Виктора  Януковича  самое  лучшее  сейчас  –  постараться  ничем  не  раздражать 
партийного спонсора. И не провоцировать его на написание заявлений о выходе из партии. 

Тимошенко переоценит газ
18.12.2007. Взгляд

Новый премьер-министр Украины Юлия Тимошенко может пересмотреть договоренности с 
Россией о поставках газа
С утверждением  Юлии  Тимошенко  на  пост  премьер-министра  Украины  на  рынке  активизировались  слухи  об 

изменениях в газовых договоренностях с Россией. Эксперты уверены, что нового премьера не устроит цена 179,5 доллара 
за 1 тыс. кубометров, о которой ранее договорились государства. Причиной недовольства госпожи Тимошенко будет не 
сама цена на сырье, а возможность создать себе пиар, играя на антироссийских настроениях, говорят аналитики. 

Во  вторник  Юлию Тимошенко утвердили в  должности премьер-министра Украины.  Новость вызвала  активную 
полемику  среди участников нефтегазового  рынка,  уверенных,  что отношения между Россией и соседним государством 
кардинально переменятся. 

 «Если Тимошенко пойдет ва-банк, то вариант подписания договора под бой курантов вполне реален » 
Опрошенные газетой  ВЗГЛЯД эксперты отмечают,  что  новый глава Кабинета министров будет  настаивать на 

пересмотре отношений с Москвой в первую очередь в топливно-энергетическом комплексе. 
Реакция  аналитиков  ожидаема.  Окружение  госпожи  Тимошенко  и  она  сама  давно  говорят  о  необходимости 

поменять  существующий  порядок  в  нефтегазовом комплексе  между  государствами.  Ранее  в  интервью газете  ВЗГЛЯД 
Николай Сивульский, которого в кулуарах называют заместителем Юлии по газовым вопросам, отмечал, что именно не 
устраивает «оранжевую принцессу». 

Так,  при повышении цен на газ  с  российской стороны,  по его мнению,  автоматически должны расти цены на 
транспортировку  сырья  по  территории  Украины.  Господин  Сивульский  также  настаивал  на  ликвидации  компании  – 
посредника между Газпромом, поставщиками в Средней Азии и потребителями на Украине – «Росукрэнерго». 

 «Мы хотим  прямых  договоренностей  с  поставщиками  газа,  –  говорил  он.  –  Схемы с  участием  посредников 
непрозрачные и очень рисковые». 

В Росукрэнерго не очень обеспокоены назначением Юлии Тимошенко. «У нас подписаны контракты с украинской 
компанией «Укргазэнерго» (распределяет газ между потребителями в стране. – Ред.) на следующий год, – рассказал газете 
ВЗГЛЯД пресс-секретарь компании-посредника Андрей Кнутов. – Мы подписали очередное дополнение к этому документу, в 
котором зафиксирована цена 179,5 долларов за тысячу кубометров газа и объемы, достаточные для обеспечения газового 
баланса Украины». Заявления политиков господин Кнутов комментировать отказался. 

В российской газовой монополии к изменениям во властных структурах республики относятся с беспокойством. В 
недавней беседе с журналистами официальный представитель Газпрома Сергей Куприянов отмечал, что единственным 
местом напряженности для корпорации может стать Украина. 

 «…Если будет избрано новое правительство, которое попытается каким-то образом изменить уже подписанные 
договора и уже подписанные контракты, – рассказывал он. – По крайней мере, заявления такие с украинской стороны 
звучат, это нас не может не беспокоить». 

Аналитик Собинбанка Михаил Занозин говорит, что цена в 179,5 доллара за 1 тыс. кубометров сырья «достаточно 
комфортна» для украинской стороны. 
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 «Украина  более  чем на  две  трети  удовлетворяет  свои  потребности  в  газе  за  счет  туркменских  поставок,  – 
объясняет он. – А цена туркменского газа в следующем году возрастет с 100 долларов сначала до 130, а потом и до 150 за 
1 тыс. кубов в первом и втором полугодии 2008 года соответственно». 

Эксперт  считает  невыгодным для госпожи Тимошенко  обострять  отношения с  Россией  на  фоне  предстоящих 
президентских выборов. «Если же Тимошенко пойдет ва-банк, то вариант подписания договора под бой курантов вполне 
реален», – резюмирует аналитик. 

 «Россию ждет момент истины, судя по составу нового правительства Тимошенко, которая в гуманитарный блок 
набрала «ястребов», – делится прогнозами эксперт Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

Среди  них  аналитик  выделяет  нового  министра  иностранных  дел  Владимира  Огрызко,  который  публично 
отказался выступать на русском языке на одной из российско-украинских конференций, вице-премьера Григория Немырю, 
соавтора скандально известной статьи Тимошенко «Сдерживать Россию». 

 «Другим вице-премьером будет Иван Васюник, стоявший у истоков темы голодомора как обвинения России в 
геноциде украинского народа», – напоминает господин Фролов. 

 «Газовой принцессе» нужен пиар, который будет разыгран на антироссийских тонах, – уверен он. – Она будет 
играть во все популистские игры, чтобы удержаться на новом посту и загнать Виктора Ющенко на политическую обочину. 
Зачем иначе ей было идти к премьерству?» 

Новоиспеченные министры очень быстро стали занимать предназначенные им помещения. 
 «У нас здесь некоторые пертурбации, как вы понимаете, поэтому не знаю, чем вам помочь, – ответили газете 

ВЗГЛЯД в пресс-службе Минтопэнерго Украины на просьбу прокомментировать предстоящую газовую политику страны. – 
Мы переезжаем, через пару дней здесь будут другие люди, они и будут общаться с прессой». 

Нерядовые решения Синода УПЦ
Кирилл Фролов

14  декабря  в  Синодальном  Зале  Киевской  Митрополии  под  председательством  Предстоятеля  УПЦ 
Блаженнейшего Митрополита Киевского и всея Украины Владимира прошло заседание Священного Синода УПЦ. 

В нем приняли участие митрополиты Одесский  и Измаильский Агафангел,  Луганский и Алчевский  Иоанникий, 
Черновицкий и Буковинский Онуфрий, Хмельницкий и Староконстантиновский Антоний, архиепископы Сумской и Ахтырский 
Марк, Николаевский и Вознесенский Питирим, епископ Горловский и Словянский Митрофан, управляющий делами УПЦ 
архиепископ Белоцерковский и Богуславский Митрофан. 

Заслушав информацию архиепископа Митрофана о ходе подготовки Собора УПЦ, назначенного на 22 декабря 
2007 года, Священный Синод принял решение провести его в 2008 году, в рамках торжеств, посвященных 1020-летию 
Крещения Руси. Это величайшая дата для сторонников единства Русской Церкви и Руси , ибо Святой Владимир крестил 
РУСЬ, А НЕ УКРАИНУ. 

Это и повод подвести итоги 20-летия свободного существования Русской Церкви в России (что сделано, что не 
сделано) и борьбы Украиской Православной Церкви за выживание и сохранение единства с Русской Церковью.  

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ПРАЗДНОВАНИЯ 1020 ЛЕТИЯ КРЕЩЕНИЯ РУСИ - КРЕСТИТЬ РУСЬ. 
Принято  решение  соединить  Богословскую  и  Канонические  комиссии  в  Богословско-Каноническую,  которую 

поручено возглавить ректору КДА и С епископу Бориспольскому Антонию. 
Решением  Священного  Синода  создан  Церковный  Суд  УПЦ,  его  председателем  назначен  митрополит 

Черновицкий и Буковинский Онуфрий. Это решение давно назрело. Теперь все по честному. Например, обвинили Валерия 
Каурова  том, что он "зарабатывает а Церви", а А. Малера - в "эвионитстве"- вперед, к Владыке Онуфрию (обвинители 
принадлежат  к  УПЦ  МП).  В  свою  очередь,  возглавляемый  новым  епископом  Переяслав-  Хмельницким  Александром 
(Драбинко) сайт orthodox.org.ua" обвиняют в проведении не общецерковной, "оранжево-партийной" политике, пропаганде 
автокефалии, реабилитации Мазепы, преданного Церковью анафеме. Опять же - в церковный суд.

Любая сторона должна помнить, что в случае, если обвинение не подтверждается, наказуется ложно обвиняющий. 
Авторитет  митрополита  Онуфрия  безупречен.  Церковный  суд  УПЦ  создан  в  соответствии  с  решениями  последнего 
Архиерейского Собора Русской Православной Церкви. 

При Священном Синоде образованы два новых отдела – «Миссия «Церковь и медицина», который возглавил 
епископ Васильковский Лука, и юридический отдел УПЦ под руководством В.Ф. Волынца, заслуженного юриста Украины.   

Миссионерские обязанность Церкви в области медицины огромны - утешение и окормление больных и врачей. То, 
что на эту должность назначен Владыка Лука, бывший в миру медиком - логично. 

Принято решение разделить Херсонскую епархию на две самостоятельные – Херсонскую и Каховскую. Первой 
будет управлять архиепископ Херсонский и Таврический Иоанн, а епископом Каховским и Бериславским благословлено 
быть архимандриту Иосафу (Губеню), клирику Киевской епархии. Его хиротония будет совершена в Киеве. 

Священный Синод принял решение назначить архимандрита Александра (Драбинко), клирика Киевской епархии, 
епископом Переяслав-Хмельницким, викарием Киевской Митрополии. Хиротония нового епископа будет также совершена в 
Киеве. 

Синод освободил епископа Хусткого и Виноградовского Ипполита от управления Хустской епархией и отправил на 
покой.  

Владыке  Ипполиту  действительно  пора  успокоиться.  Он-единственный  единомышленник  Чукотского  епископа 
Диомида,  "не  удовлетворенный"  ответами  Святейшего  Патриарха  на  "Обращения"  еп.  Диомида.  Еп.  Ипполит  активно 
сотрудничает с  одиозным сайтом одиозного М.  Назарова "Русская идея"  (Назаров  собирает  осколки,  отколовшиеся от 
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Русской  Зарубежной  Церкви  в  новый  фронт  противостояния  Русской  Православной  Церкви,  не  признает  Святейшего 
Патриарха  Алексия  Второго).  Скандально  известный своими  обвинениями  в  адрес  Патриарха  св.  Евгений  Максименко 
рукоположен еп. Ипполитом, хулиганствующие элементы - Р. Запорожский и А. Добычин -также из команды уволенного 
епископа. Они рано радовались, входили в экстаз от поддержки, которую они получили в своей борьбе с главой Союза 
Православных Граждан Украины В. Кауровым. Этих "опричников" использовали в борьбе с возглавляемыми им кругами, 
последовательно борющимися с отделением УПЦ от Московского Патриархата, а теперь они больше не нужны.  

Впрочем,  они могут понадобиться для то,  чтобы отвлечь православный народ Украины от главной проблемы-
единства Русской Церкви и поправок в Устав УПЦ, пока все будут заняты защитой "гонимого епископа", могут быть сделаны 
необратимые шаги к отделению УПЦ от Московского Патриархата. 

Увольнение еп. Ипполита- это и звонок на Чукотку. Терпение не бесконечно. А Русская Церковь едина от Карпат 
до Тихого океана. Не так ли? 

Управляющим Хустской и Виноградовской епархией назначен архиепископ 
Сумской и Ахтырский Марк, который освобожден от управления Сумской епархией. Ему же поручено временное 

управление Мукачевской епархией.  
Владыка Марк-коренной русин. Что же может быть естественней того, что карпаторусский край получил родного 

ему архипастыря? 
Епископом  Сумским  и  Ахтырским  назначен  епископ  Северодонецкий  и  Старобельский  Иларий,  который 

освобожден  от  управления  Северодонецкой  епархией.  На  Северодонецкую  кафедру  назначен  епископ  Мукачевский  и 
Ужгородский Агапит, который освобожден от управления Мукачевской епархией. 

Владыка Иларий-молодой и образованный епископ. Перевод в областной центр-шанс реализовать себя на благо 
Церви в большей степени.

Но самое важное впереди. Пока мы не видели текст нового Устава УПЦ МП. Интересно, кто и как проголосует по 
таким вопросам, как заявление о "Поместности" УПЦ и какой смысл оно означает в тексте нового Устава, о пожизненности 
избрания митрополита Киевского и сея Украины, и по другим вопросам, которые интерпретируются многими как пошаговое 
отделение от Московского Патриархата

Главное испытание единства Русской Православной Церкви 
состоится в мае 2008 года
21 ноября в Киеве состоялся Архиерейский Собор Украинской Православной Церкви, в котором не принял участие 

один из ее старейших и авторитетнейших иерархов митрополит Одесский Агафангел. 
Собор принял ряд деклараций,  утверждающих единство Украинской Православной Церкви  в  составе Русской. 

Собор продекларировал: «Мы заявляем, что епископат Украинской Православной Церкви высоко ценит и свято бережет 
единство полноты Русской Православной Церкви». 

 Собор принял поправки к Уставу УПЦ. В частности, утверждается, что  Соборы УПЦ руководствуются в своих 
действиях  решениями  Архиерейских  Соборов  Русской  Православной  Церкви.  Одновременно  в  Устав  внесен  пункт  о 
пожизненном  избрании  Киевского  митрополита,  что  по  мнению  такого  оппонента  УПЦ  МП,  как  пресс-секретарь 
раскольнического «Киевского патриархата» Евстратия Зори, является шагом к большей независимости УПЦ от Московского 
Патриархата. Собор просил архиереев внести свои предложения по Уставу в десятидневный срок, после чего он будет 
направлен в органы юстиции.

Собор принял уникальное в своем роде постановление, в котором отмежевался от Союза Православных Граждан 
Украины, заявив,  что «деятельность СПГУ не имеет отношения к Украинской Православной Церкви». Но эта общественная 
организация никогда не выступала от имени Церкви, согласно Социальной Концепции РПЦ, утверждающий обязанность 
мирян отстаивать интересы Церкви в общественно-политической сфере,  не выступая от Ее имени.  Собор осудил т.н. 
«политическое  Православие»  как  «внесение  в  церковную  ограду  политических  лозунгов  ,  не  соответствующих  духу 
евангельской  проповеди».   Но  СПГУ  не  имеет  отношения  к  такому  «политическому  Православию».  Мало  того,  есть 
политологический термин «политическое Православие», который не имеет никакого отношения к внесению в церковную 
ограду политических лозунгов, а определяет корпус вопросов и проблем, связанных с отношениями Церкви, общества и 
государства. 

Также  «Собор  считает  деструктивным  вмешательство  в  церковную  жизнь  Украины  политических,  и 
околоцерковных общественно-политических организаций, в том числе заграничных, которые поддерживают антицерковную 
деятельность пана Валерия Каурова и его сторонников».

Многие  аналитики  рассматривают  данное  постановление  Собора  в  контексте  подготовки  к  «Всеукраинскому 
поместному собору» в мае 2008 года, когда вновь будет поставлен вопрос об автокефалии. А кто, кроме СПГУ и ряда 
близких ему организаций, последовательно выступают против отделения УПЦ от Московского Патриархата?  По сути, этот 
пункт  решения Собора УПЦ трудно соотнести с   Социальной Концепцией Русской Церкви,  поощряющей общественно-
политическую активность мирян. 

О  том,  что  силы,  стремящиеся  «изнутри»  оторвать  Украинскую  Церковь  от  Московского  Патриархата, 
действительно готовятся к Собору в мае 2008 года, свидетельствует  опубликованная  на сайте «Православие в Украине», 
редактируемом епископом Переяслав-Хмельницким Александром Драбинко,  «Справка о деятельности Председателя СПГУ 
В. Каурова» , в которой откровенно объясняется, что он и возглавляемая им организация могут существенно осложнить 
планы отторжения УПЦ от Московского Патриархата:
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«Существует реальная угроза дестабилизации внутренней жизни УПЦ. «Ввиду возможного уточнения или  
изменения  канонического  статуса  УПЦ  В.  Кауров  и  СПГУ  заявляют  о  неподчинении  в  таком  случае  
Священноначалию, проводя при этом параллели с Брестской унией 1596 г. и недвусмысленно утверждая наличие уже  
сейчас «предателей» среди епископата. Активная пропаганда такого рода идей, производимая СПГУ в церковной среде,  
не  встречающая  никаких  препятствий  и  не  получающая  оценки,  может  в  дальнейшем  привести  к  значительному  
внутрицерковному конфликту, очень вероятно - отколу от УПЦ значительного количества «ревнителей».

На этом же ресурсе  раскольнические группировки «Киевский Патриархат» и «УАПЦ» именуются в нем не иначе, 
как «традиционные христианские конфессии Украины». Раскол как традиция-это сильно. Мало того, в сообщении о встрече 
Блаженнейшего  митрополита  Владимира  с  представителями  раскольниковhttp:
(//orthodox.org.ua/uk/aktualne/2007/12/20/2474.html  )  «Киевский  патриархат»  пишется  без  кавычек,  его  представители 
называются  архиепископами  и  архимандритами,  без  комментариев  публикуется  «Обращение»  «Собора»  «Киевского 
Патриархата». Читатель может подумать, что «Киевский патриархат»-больше  не раскольническая группировка, что в ней 
есть епископат и священство. 

Празднование в 2008 году 1020 летия Крещения Руси должно стать поводом к демонстрации единства РПЦ и 
борьбы за него.

Всеукраинская конференция российских соотечественников 
(Конференции русских организаций Украины)

Документ. 

Соглашение «О создании Всеукраинского совета российских соотечественников»
ЯЛТА 15 – 16 декабря 2007 г.

Мы, руководители действующих на территории Украины организаций российских соотечественников, осознавая 
необходимость консолидации усилий, направленных на сохранение и развитие русской культуры в условиях современной 
Украины, настоящим Соглашением заявляем о создании Всеукраинского совета российских соотечественников (ВСРС) как 
федерации русских организаций Украины и определяем основные нормы деятельности ВСРС:

–  Организация,  подписавшая  настоящее  Соглашение,  делегирует  в  состав  высшего  руководящего  органа 
Всеукраинского совета российских соотечественников – Президиума – своих представителей.

– Заседание Президиума Всеукраинского совета российских соотечественников проводятся не реже одного раза в 
три месяца (в квартал).

–  Организация,  чей  руководитель  (представитель)  избран  Председателем  Всеукраинского  совета  российских 
соотечественников, является председательствующей.

– Председательствующая организация проводит заседания Президиума ВСРС.
– Президиум своим решением формирует Экспертный совет ВСРС и утверждает Положение о нём.
– Квалифицированным большинством голосов (2/3) Президиум может исключить из состава ВСРС организацию, 

подписавшую настоящее Соглашение, в случае, если её деятельность будет признана направленной на дискредитацию 
Всеукраинского совета российских соотечественников.

– Организации,  подписавшие настоящее Соглашение,  отказываются от публичной критики в  отношении своих 
партнёров по Соглашению. Все спорные вопросы, возникшие между членами ВСРС, решаются на заседаниях Президиума.

–  Мероприятия,  проводимые  под  эгидой  организации,  подписавшей  настоящее  Соглашение,  проводятся 
одновременно под эгидой Всеукраинского совета российских соотечественников.

–  Организации,  подписавшие  настоящее  Соглашение,  должны  предоставить  в  Секретариат  документы, 
подтверждающие их юридический статус. 

– В настоящее Соглашение могут вноситься изменения и дополнения по решению Президиума ВСРС.
–  Настоящее  Соглашение  остаётся  открытым  для  Подписания  действующими  на  территории  Украины 

организациями российских соотечественников, разделяющими позиции организаций-членов ВСРС
Мы, участники Всеукраинской конференции российских соотечественников, избрали:
– Председателем ВСРС – Колесниченко Вадима Васильевича, народного депутата Украины.
– Заместителем Председателя ВСРС – Черноморова Александра Николаевича, народного депутата Украины.
–  Исполнительным  секретарём  ВСРС  –  Пашкова  Владимира  Васильевича,  члена  Президиума  ВОО «Русское 

содружество».
– Секретарём – Слюсаренко Олега Александровича, председателя  Исполкома Русской общины Крыма.
– Секретарём – Проваторова Сергея Германовича, председателя 
Правления ВОО «Русское содружество».
Соглашение подписали:
1. Председатель Совета ВОО «Союз русских журналистов и литераторов» Проваторов С.Г.
2. Председатель партии «Русско-украинский Союз» («РУСЬ») Симоненко И.П.
3.  Председатель  Донецкой  областной  организации партии  «Русско-украинский  Союз»  («РУСЬ»),  председатель 

Донецкой областной организации российский культурный центр «РУСЬ», депутат Донецкого областного совета Попова И.В.
4. Председатель Русской общины Полтавской области Шестаков В.Ф.
5. Председатель общественной организации «Русский дом в Донецкой области» Гакова М.В.
6. Председатель Союза православных граждан Украины Кауров В.В.
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7. Запорожская областная общественная организация «Русский культурный  центр» Пашков В.В. 
8. Председатель правления Всеукраинской общественной организации «Русская школа» Кондряков А.Н.
9. Председатель Высшего Совета Всеукраинского объединения «Русское содружество» Коновалов С.Н.
10. Председатель правления Ассоциации русских обществ Харьковского региона Липилина С.В. 
11. Президент фонда Народного движения «Навстречу людям» Чернов В.В.
12. От союза православных граждан Украины Шелепов В.А.
13. Областной русский культурный центр Ровенщины, член МСРС Кириллов М.Ю.
14. Харьковское городское объединение «За культурно-языковое равноправие» депутат Харьковского областного 

совета Алексеев В.Г.
15. Одесская областная организация «Единое Отечество» Воробьев А.М.
16. Русский Совет Украины Вишневецкий Г.В.
17.  Депутат  Одесского  областного  совета,  отделение  Всеукраинской  организации  Русское  Движение  Украины 

Сергачев В.А.
18.  Депутат  Сумского  областного  совета,  руководитель  Сумской  областной  организации  партии  «Русь», 

заместитель Председателя общественной организации «Русский культурный центр» г.Сумы Курасова Н.В. 
19. Председатель Русской общины Крыма Цеков С.П.
20. Народный депутат Украины Черноморов А.Н.
21. Член УАПРЯЛ, профессор Пристайко Т.С.
22. Народный депутат Украины Колесниченко В.В.
23.  Всеукраинское  общество  русской  культуры  «Русь».  Руководитель  «Центра  молодежной  журналистики» 

Евграшина М.В.
24. Председатель Всеукраинского общества русской культуры «Русь» Ермолова В.И.
25. Член правления общества «Русь», руководитель «Театра русской классики» Чащина Л.А.

Резолюция Конференции русских организаций Украины
АР Крым, Ялта 15 – 16 декабря 2007 г.

С момента провозглашения Акта «О государственном суверенитете Украины» украинское руководство проводит 
политику,  направленную  на  принудительную  «украинизацию»  русскокультурного  населения  страны,  дискредитацию 
российского и советского периодов истории Украины.

Внешнеполитический  курс  независимой  Украины  был  обозначен  принятием  политических  и  юридических 
документов, нацеленных на втягивание Украины в структуры военно-политического блока НАТО и в ЕС, известных своими 
антиправославными и антироссийскими подходами, что свидетельствует о стремлении политического руководства Украины 
развивать  курс  на  дальнейшее  отторжение  Украины  от  России  с  целью  недопущения  восстановления  исторического 
единства братских восточнославянских народов.

На  официальном  уровне  на  Украине  не  прекращаются  попытки,  направленные  на  реабилитацию  пособников 
фашизма – вояк ОУН-УПА. Усилиями украинского руководства, поддержавшего раскольников в лице г-на Денисенко и его 
т.н.  «церкви»,  был инсценирован раскол в  Украинской Православной Церкви,  находящейся в  молитвенном единении с 
Русской Православной Церковью. В стране, где половина населения говорит и думает по-русски, остаётся приверженной 
идеям восточнославянского, общерусского братства, такого рода «политика», проводимая руководством Украины, в итоге 
привела Украину к глубокому культурно-политическому кризису, свидетелями которого мы являемся в настоящее время.

В этих условиях, мы, представители действующих на Украине русских организаций, выражая своё стремление к 
консолидации  усилий,  направленных  на  сохранение  единства  Православного  Русского  Мира,  принимаем  решение  о 
создании Всеукраинского совета российских соотечественников, который ставит своей целью максимально мобилизовать 
русскокультурное  население  Украины  в  борьбе  за  свои  права  против  деструктивной,  антинациональной  политики 
представителей украинских правонационалистических сил, узурпировавших политическую власть на Украине.

Исходя  из  этих  целей,  мы  заявляем  о  поддержке  Обращения  Инициативной  группы  по  проведению  в  г. 
Северодонецке гуманитарного съезда депутатов всех уровней, представителей органов местного самоуправления.

Мы выступаем за  невмешательство украинского  государства в  дела Православной Церкви  и за  недопущение 
снятия анафемы с клятвопреступника Ивана Мазепы.

Мы выражаем уверенность в том, что сообща мы сможем защитить культурное наследие современной Украины, 
предотвратить на Украине угрозу гуманитарной катастрофы.

Общие история, культура, язык и вера русских Украины и России – 
фундамент Движения соотечественников
Выступление С.Г.Проваторова на конференции «Россия и Украина в судьбе восточно-
христианской цивилизации: история, культура, язык и вера», Киев, 21 декабря 2007 г.
16  декабря  в  Ялте  руководители  ряда  русских  общественных  организаций  Украины  и  Крыма  подписали 

Соглашение о создании Всеукраинского Совета российских соотечественников  (здесь  уточним:  говоря об  организациях 
соотечественников,  мы,  прежде  всего,  подразумеваем  русские  организации,  хотя  не  все  организации  российских 
соотечественников, действующие на Украине, являются русскими).
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Это событие открыло новый этап в формировании Движения соотечественников. И не только на Украине, но и в 
масштабах всего Русского Мира.

Наступает  период  практического  собирания  русских  сил  на  Украине.  Окончательно  вызрела  необходимость 
«собирания» как альтернативы «разбрасыванию», а по сути – разбазариванию того, что еще можно собрать, объединить и 
организовать на выполнение общих задач и достижение общих целей.

Но период, в который этот процесс начался, далеко не самый благоприятный из тех, которые мы уже пережили 
ранее.

Из-за  отсутствия  стремления  к  координации  усилий  и  объединению  сил,  русские  Украины  не  смогли 
воспользоваться, например, более благоприятным периодом – с января 2006 по сентябрь 2007 г.

Приходится признать, что Движение соотечественников, как и Русское общественно-политическое Движение на 
Украине,  являющееся  сегодня  значительной,  основной  частью  Движения  российских  соотечественников,  нуждается  в 
притоке  свежих  сил  и  новых  идей.  Идей,  прежде  всего,  в  части  правильной  мотивации,  идей  организационных  и 
организующих.

Процесс созидания не должен быть стихийным. Он требует не только ответственного, совестного подхода, но и 
правильного идеологического, методологического, информационного и организационного обеспечения.

В  чем  основной  смысл  существования  такого  явления  как  «Движение  российских  соотечественников» 
применительно к нашей ситуации? Для большей ясности придется ответить и на другой вопрос: в чем же смысл русской 
идеи для тех, кто сегодня оказался вне Русского Государства? Что для русского человека будет главным, руководящим 
мотивом, подвигающим его проявлять общественную активность, смысл которой можно охарактеризовать как «публичную 
реализацию русской самоидентификации»?

На мой взгляд, ответом на оба вопроса будет следующее.
Русский  человек,  как  носитель  русской  идеи  (во  всех  ее  выражениях),  как  носитель  русскости  в  ключе 

национально-культурном, духовном и историческом, не может жить вне идеи Русского Государства.
И сама так называемая «русская идея» не имеет особого смысла, если начинает существовать не ради служения 

Русскому Государству. Без осознанного служения Русскому Государству, «русская идея» очень легко подменяется некими 
общечеловеческими и общекультурными ценностями, которые практически ничего общего не имеют с таким явлением как 
Русский Мир.

А что для русского человека сегодня является воплощением Русского Государства? Даже с учетом всех нюансов, 
всех  тонкостей  и  недостатков,  разумеется,  нет  в  Русском  Мире  ДРУГОГО  воплощения  Русского  Государства,  кроме 
Российской Государственности в ее нынешних формах. Насколько эти нынешние формы соответствуют чаяниям большей 
части русского народа, насколько они оптимальны, или насколько отдалены от желаемых идеалов – другой вопрос.

Для русского народа Украины – Российская Федерация сегодня не вторая Родина, но и не первая (если не считать 
тех, кто непосредственно родился на территории Российской Федерации). Для русских Украины Россия – это и образ, и 
воплощение русской государственности, утраченной на Южнорусских землях.

Многонациональная  Федерация,  Россия  по-прежнему  остается  сильна  и  едина  идеей  именно  Русской 
Государственности. Мощные пласты общерусской истории, общие культура, язык и Вера – вот что на протяжении веков 
было и по сей час остается фундаментом,  стержнем, содержанием, да и формой бытия русского народа, так же как и 
основной части нынешней российской политической нации.

Если у русского человека, оказавшегося за границей Руси, но желающего оставаться русским,  отобрать идею 
Русской  Государственности,  идею служения этой  государственности,  смысл его  русской  жизни,  смысл русскости  будет 
хиреть и в конце-концов иссякнет. Не в нем, так в его потомках.

Кто-то скажет:  дескать,  есть национально-культурные интересы,  которые могут  реализоваться и в изгнании,  в 
эмиграции, в оккупации и т.п., без «привязки» к идее служению Русскому Государству, а иногда даже и вопреки ей. Да, быть 
может, но для русских в меньшей степени, чем для русско-культурных представителей других национальных сообществ, в 
том числе – причисляющих себя к российским соотечественникам.

Но я говорю не о воздействии внешнем, а о том процессе, когда в самих душах людей иссыхает живоносная идея, 
как в пустыне, не находя ресурса бороться с испепеляющей жарой, иссыхает источник воды.

На мой взгляд, наиболее важной консолидирующей идеей для русских Украины сегодня должна стать осознанная 
необходимость жить с современной Россией в едином духовном,  культурном и экономическом пространстве. В едином 
историко-культурном,  цивилизационном пространстве,  называемом Русским Миром,  который и пытаемся сохранить для 
себя и для наших потомков.

Сегодня на первое место в мотивации Движения соотечественников необходимо поставить интересы перспективы, 
а не полемику вокруг да около «наших корней». Разумеется, отдавая отчет, что общие история, культура, язык и Вера 
русских Украины и России, по-прежнему, будут фундаментом Движения соотечественников, у которого сегодня вопросов 
больше, чем ответов.

К кому вопросы? К научному и экспертному сообществам. К политикам и государственным деятелям. К труженикам 
пера и клавиатуры. К журналистам и публицистам. И, прежде всего, к российским.

Все мы в отдельности много говорим и пишем о том, что необходимо, и как необходимо. Все мы что-то делаем.
Но,  увы,  эти  слова,  и  эти  действия  не  выстраиваются  в  систему.  И  главное  –  не  выстаиваются  в  систему, 

способную побеждать, и побеждающую.
Хотя все члены Движения соотечественников и интуитивно чувствуют, и осмысленно понимают, что у нас общего, 

какие у нас задачи и цели.  Но эта «россыпь смальты» не складывается в  масштабное мозаичное полотно,  способное 
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произвести  впечатление.  И  не  только  на  наших  оппонентов,  но,  часто,  и  на  наших,  казалось  бы,  потенциальных 
единомышленников.

Были  и  есть  темы  для  создания  такой  мозаики,  как  завершенного,  целостного  по  замыслу,  композиции 
произведения искусства. Имелись и составляющие необходимые. Но не было нового Ломоносова, могущего это полотно 
исполнить, воплотить этот замысел в жизнь.

Есть смута, и враг понятен. И враг давно уже не у ворот, а внутри. Но не было Мининых и Пожарских.
И как водку делать и пить мы знаем, но нет Менделеева, чтобы задать ей оптимальный градус. И доказать, что 

именно этот градус оптимален.
Словом,  имеются  уже  в  достаточном  количестве  заготовки,  из  которых  может  быть  сложено  полноценное 

мозаичное  полотно  Движения  соотечественников  на  Украине.  Не  хватало  лишь  мастера  –  талантливого,  заботливого, 
прозорливого, справедливого и любящего. Любящего не только себя в этом искусстве быть «профессиональным русским», 
или  «профессиональным  политиком»,  или  «профессиональным  российским  соотечественником».  Но  любящим  это 
искусство и в себе, и в других людях, пусть и менее опытных, менее удачливых, менее талантливых. Ведь для них это 
Движение составляет смысл жизни, поскольку лишены смысла более высокого порядка – в виде Русского Государства на 
нашей русской земле.

Таким  «мастером»,  надеюсь,  станет  коллективное  соработничество,  сотворчество  русских  организаций  и  их 
лидеров в составе ВСРС.

Чего же не хватает сегодня Движению соотечественников на фоне понимания, что фундаментом для него, почвой, 
на которой оно произрастает, есть наши общие история, культура, язык и Вера?

Прежде всего – структурирования. И мы, несмотря на то, что остаются не разрешенными многие другие, может 
быть даже и более первостепенные задачи, все же начали процесс структуризации.

В начале этого года создано Всеукраинское Объединение «Русское содружество» - как союз самоуправляемых 
региональных и местных общественных организаций.

А  в  конце  этого  года  мы  развили  это  структурирование  уже  до  уровня  создания  федеративной  структуры  - 
Всеукраинского  Совета  российских  соотечественников.  Надеюсь,  что  на  данном  этапе  эта  организация  будет  «мягкой 
федерацией» или даже приобретен черты конфедерации.

Это важно, так как мы говорим не об отсутствии структурирования малых групп и организаций, а о необходимости 
создания системы, сети, взаимосвязанной узловыми понятиями, задачами, программами и фигурами.

Но структурирование невозможно без общих целеполагания, идеологии, методологии, просвещения и пропаганды, 
без хорошо организованного информационного обеспечения.

Поэтому нам предстоит в первую очередь решить вопрос консолидации не организаций соотечественников.
В первую очередь нужно консолидировать хотя бы часть научного, экспертного сообщества.
Для этого в рамках Всеукраинского Совета российских соотечественников предлагается создание Экспертного 

Совета.
Собственно говоря, первый такой опыт тоже уже имеется во взаимодействии между организациями, вошедшими в 

«Русское содружество». Еще находясь на пути к созданию которого, по инициативе Общественного редакционного совета 
газеты «Русская Правда» мы начали формировать Экспертный Совет по вопросам защиты русского культурного наследия и 
прав русскоязычного населения Украины.

Однако  здесь  мы  столкнулись  с  несколькими  проблемами.  Первая  –  эту  идею  оказалась  недостаточно 
целесообразно  развивать  в  отдельно  взятой  организации.  Второе  –  это  неготовность  большинства  представителей 
экспертного  сообщества  преодолеть  свое  разрозненное  состояние.  Эксперты,  как  и  общественники,  часто  на  словах 
выступают  в  защиту  одних  и  тех  же  ценностей,  но  выступить  ЗАОДНО,  сообща  –  не  готовы.  В  результате  –  между 
теоретическими измышлениями и практическими действиями пропасть. Эту пропасть нужно преодолеть.

На  протяжении  лет  и  лет  говорим  и  пишем  о  необходимости  разработки  и  совместной  реализации 
крупномасштабных программ, направленных на защиту национально-культурных интересов и прав русских Украины, но на 
практике  носимся  как  с  «пысаной  торбой»  со  своей  самодостаточностью.  Как  будто  бы  в  нынешних  условиях  эта 
самодостаточность чего-то стоит большего, чем удовлетворение «клубных интересов» отдельных групп лиц, связанных 
этими общими интересами.

События  оранжевого  лихолетия  показали:  нужно  находить  возможности  к  объединению  во  влиятельные 
общественно-политические союзы, без чего нельзя ни победить, ни даже устоять.

Но в основной массе своей, политики на Украине – от малых до самых великих – не понимают, или не принимают 
значения и огромного потенциала русскости большей части нашего народонаселения.

Объявляем о защите интересов русско-культурного избирателя, но дальше деклараций не идем! В результате – 
очередной  виток  оранжевого  реванша.  Еще  более  болезненный,  еще более  опасный  своими  последствиями,  и  своим 
воздействием на умы и сердца людей. Особенно молодежи и детей, которые через 5 лет, к следующим парламентским 
выборам вырастут  в  полноправных избирателей.  И об  этом нельзя забывать.  Вспомните,  как  говорил нацист  Мюллер 
Штирлицу:  «Нам  нужны  12-летние!».  Нынешние  12-ти  –  13-ти  летние  через  шесть-пять  годков  станут  не  только 
избирателями. Если не обратить на них внимание, то к 17-18-ти годам многие из них составят боевые группы нынешних 
ОУН, УНСО, «Тризуба» и подобных группировок, созданных для крушения Русского Мира на Южнорусских землях.

Здесь  на  помощь  нам  может  прийти  идея  проведения  всеукраинского  гуманитарного  съезда,  или  «Съезда 
Совести» как я его называю.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Почему Совести? Да потому, что русские Украины надеются, что уж в этот раз, выступив в защиту русского языка, 
например,  наши  политики,  депутаты  советов  различных  уровней,  будут  иметь  совесть  не  забыть  о  провозглашаемых 
лозунгах и данных обещаниях.

Объединив  экспертов,  ученых,  мы  сможем  решить  задачи  разработки  программ,  методологии  и  методик  их 
реализации. В конце-концов, мы сможем обеспечить мало-мальски организованную информационную, просветительскую, 
пропагандистскую кампанию, направленную на воспитание русско-культурного сообщества Украины в духе необходимости 
проявлять активную общественно-политическую позицию.

Объединив политиков-депутатов, лидеров и активистов общественных и политических организаций, мы сможем 
создать  деятельную  и  успешную  структуру,  которая  сможет  на  практике  реализовать  разрабатываемые  программы, 
методологию и методики.

Русские организации Украины, объединения соотечественников должны усилием воли заставить себя собраться в 
Координационные советы сначала на уровне областей, затем – на уровне Округов Крым, Юг, Восток, Запад и Центр, а 
затем  и  наладить  координацию  деятельности  на  всеукраинском  уровне.  Координационные  советы  должны 
рассматриваться,  прежде  всего,  как  площадки  для  выяснения  и  согласования  позиций,  для  выработки  идей,  для 
нахождения  путей  взаимодействия.  Но  также  они  должны  быть  теми  структурами,  где  будет  определяться  настрой 
Движения соотечественников или отдельных его субъектов на совместную работу.

И этой идее послужит созданный Всеукраинский Совет российских соотечественников, главная задача которого, на 
мой взгляд – в том, чтобы, вобрав в себя лучшее, не загубить его, а усилить. Чтобы, объединив организации и людей, не 
растворить  их  в  бульоне  безответственности  и  безынициативности.  А,  наоборот,  объединением  сгладить  наши 
противоречия, укрепить наши ряды, усилить наши возможности.

Нас, организованных соотечественников, мало, а враг силен. И, если будем желать работать, то не только работы, 
но и лавров достаточно будет для всех. Были бы победы!

Общие история, культура, язык и Вера русских Украины и России –фундамент Движения соотечественников в 
защиту своих национально-культурных прав.

Но надстройкой должны стать хорошо организованные, сплоченные общими, одинаково понимаемыми задачами и 
целями объединенные структуры общественных и политических организаций.

Без этого структурирования все потуги защитить наши фундаментальные традиционные ценности останутся или 
безрезультатными, или обреченными на провал попытками аборигенов защититься от навалы конкистадоров, несущих и 
насаждающих чуждые нам порядки.

Проваторов Сергей Германович, председатель Правления 
Объединения «Русское содружество»

 секретарь Всеукраинского Совета российских соотечественников
 главный редактор газеты «Русская Правда»

Россия и Украина в судьбе восточнохристианской цивилизации. 
История, культура, язык, вера
21 декабря в Киеве состоялась международная научно-практическая конференция «Россия и Украина в судьбе 

восточнохристианской цивилизации. История, культура, язык, вера». Ее организаторами выступили Институт стран СНГ и 
его Украинский филиал.

В конференции приняли участие более 50 ведущих историков, политологов, лингвистов, богословов, политиков из 
России и Украины. Свой доклад прислал известный американский исследователь голода 30-х годов в СССР Марк Таугер 
(см. стр.). К собравшимся с приветственным посланием обратился министр иностранных дел РФ Сергей Лавров (см. стр.). 
Открыл и вел собрание депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин (его вступительное слово 
см. на стр.)

Об актуальности темы конференции и интересе к ней свидетельствует тот факт, что аккредитовано было более 40 
украинских и российских СМИ. 

Данный интерес подогревался обстановкой на Украине и вспыхнувшей накануне полемикой на гуманитарную тему 
между  представителями  высшего  руководства  обеих  стран,  включая  президентов.  В  украинских  СМИ  вновь  поднята 
кампания о якобы «вмешательстве во внутренние дела Украины со стороны России».  Участники конференции с обеих 
сторон особо  коснулись  этой  темы,  заявив,  что  у  наших народов  есть  много  общего,  включая историю,  язык,  веру,  а 
соответственно, нельзя говорить о том, что кто-то вмешивается в чьи-то дела, обсуждая эти темы.

Особой остроты приобрели дискуссии вокруг актуализировавшейся на Украине темы Голодомора. Буквально за 
неделю до конференции президент Виктор Ющенко внес в парламент законопроект о введении уголовной ответственности 
за отрицание Голодомора как «геноцида украинского народа». Многие участники конференции (как со стороны России, так 
со стороны Украины и даже США)  были единодушны во мнении: ставить вопрос так—это значит грубо вмешиваться в 
научную дискуссию, посягать на элементарные гражданские свободы.

Некоторые  участники  конференции  выразили  также  обеспокоенность  в  связи  с  посягательством  украинского 
государства на единство Православия, указали на недопустимость решать за верующих судьбу своей Церкви. 

Кроме того, значительное внимание было уделено теме нарушения языковых прав граждан Украины. Ведущие 
лингвисты  указали  на  то,  что  русский  является  природным,  автохтонным  языком  этой  территории,  а  поэтому  нельзя 
рассматривать русскоязычную культуру как иностранную. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Это—лишь небольшой перечень основных вопросов, рассматривавшихся на конференции. Полные ее материалы 
будут опубликованы отдельно. Здесь мы приводим некоторые выдержки из докладов и сообщений. 

Константин Затулин: «Этот диалог надо начинать»
Уважаемые коллеги,  дамы и господа,  товарищи!  Я хотел бы,  с  вашего разрешения,  начать наш сегодняшний 

разговор. Институт стран СНГ и Украинский филиал Института стран СНГ совместно выступили инициаторами проведения 
нашей конференции: «Россия и Украина в судьбе восточнохристианской цивилизации. История, культура, язык, вера». 

Мы  пригласили  на  эту  конференцию,  как  вы  видите,  уважаемых  людей,  профессионалов.  И  не  только 
профессионалов-историков, но и некоторых политиков, которые озабочены этими вопросами. 

Нам бы хотелось надеяться, что у нас сегодня будет профессиональный разговор на темы, которые были вызваны 
к жизни за последнее время и в России, и на Украине, дискуссии по историческим и гуманитарным вопросам. Я не буду 
повторять, находясь в Киеве, что именно нас в России особенно заинтересовало. Вы знаете, только что состоялся обмен 
посланиями между президентами наших стран Виктором Андреевичем Ющенко и Владимиром Владимировичем Путиным. 
Я думаю, что текст послания Путина известен украинским читателям, пользователям Интернета или читателям газет. Был 
ряд заявлений на политическом уровне, на уровне Министерства иностранных дел Российской Федерации, в частности. Но 
нам бы сейчас, по крайней мере, для начала конференции не хотелось бы излишне политизировать вопрос. Мы хотели бы 
обсудить его в профессиональном ключе. Ну и, безусловно, мы не удержимся от каких-то оценок, по всей вероятности. 

В числе тем, которые сегодня будут обсуждаться, есть такие вопросы, как отношение к событиям и современной, и 
древней истории (относительно  древней,  если  говорить о  событиях  трехсотлетней  давности).  Мы в России знакомы с 
решениями, которые были приняты на высоком государственном уровне на Украине по этому поводу. Я имею в виду указы 
президента  Украины.  Мы  знаем,  безусловно,  о  принятом  в  прошлом году  законе  о  признании  Голодомора  геноцидом 
украинского народа и хотели бы подискутировать на темы, связанные с оценкой этого трагического события 30-х годов. 
Безусловно, в России очень остро реагируют на все связанное с историей Великой отечественной войны, на то, что за 
последнее время на Украине и на государственном уровне,  и  в  обществе поднимается тема отношения к  ОУН-УПА и 
вообще  к  тому,  что  происходило  на  территории  Украины  во  время  войны,  тема  переоценки  прежних  точек  зрения, 
выдвижения новых. Все это, я думаю, сегодня тоже будет предметом нашего разговора.

Наконец, как говорят в таких случаях американцы,  last but not least.  Я напомню, что в день, когда мы с вами 
собрались в Киеве, проходит Архиерейский Синод Украинской Православной церкви, вокруг которого и в связи с которым 
было довольно много разного рода предварительных комментариев. Мы не знаем, чем закончится собрание уважаемых 
пастырей,  владык  УПЦ (день  еще  только  начался),  но  это  хороший  повод и  для  того,  чтобы обсудить  и  религиозно-
исторические темы. Мы знаем, что за все время независимости Украины вопросы отношения к религиозной истории тоже 
были предметом острой дискуссии. 

Я назвал несколько крупных вопросов, каждый из которых достоин отдельного, очень большого разговора и, может 
быть, даже не однодневного. Мы не рассматриваем эту конференцию как попытку найти окончательный ответ на все эти 
вопросы, на которые и после нашей конференции, я уверен, будет вестись очень серьезная дискуссия. Но с чего-то этот 
диалог надо начинать.

Почему голодомор нельзя считать геноцидом
Марк Таугер (профессор университета Западной Вирджинии),  

доклад на конференцию Института стран СНГ
Голод  широко  распространился  в  1932-1933  гг.  не  только  на  Украине.  Система  советских  закупок  зерна  (так 

называемые «хлебозаготовки») в эти годы имела целью поставки продовольствия голодающим людям повсеместно, в том 
числе в городах. Этот факт означает, что голод был реальным голодом, не искусственным! Зерно, которое отбиралось на 
Украине и в других сельскохозяйственных регионах СССР, в основном шло на спасение голодающих жителей городов и 
других крестьян. Это – не геноцид. Немецкие фашисты убивали евреев во второй мировой войне не потому, что они хотели 
что-то от евреев, а потому что они хотели убить их. Это совсем не то, что творилось на Украине.

Хочу привести в пример две работы исследователей, с которыми я расхожусь по некоторым пунктам. И тем не 
менее  обе  они  сходятся  в  том,  что  голод  не  был  геноцидом.  Первая  работа  –  это  книга  Терри  Мартина  «Империя 
позитивной  дискриминации».  Автор  –  специалист  по  национальному  вопросу  в  советской  истории.  Вот  что  он  пишет: 
«Национальная интерпретация не подходит для объяснения причин хлебного кризиса и голода. Наоборот, …из Украины не 
было сигналов о том, что политика украинизации сворачивается… Украинский комиссариат образования в декабре 1932 г. 
запустил  очередную  кампанию,  подтверждающую  внедрение  украинизации.  «Правда»  опубликовала  статью  в  защиту 
украинизации на Северном Кавказе… Каганович коротко упомянул «саботажные группы» с Украины в своей речи в Ростове 
1 ноября. И тем не менее, помимо этого отдельного комментария, Каганович в основном набросился вообще на кулаков, на 
казаков и местных коммунистов». «Голод не был актом геноцида специально против украинской нации, - пишет Мартин. – 
Это ложь».

В приведенном фрагменте Мартин опровергает утверждение о том, что Сталин и другие советские лидеры видели 
национальный компонент в голоде. Что он не говорит явно, но что вы можете вынести из этой работы (так же, как из моих), -  
это что причины голода были совершенно иными. Хотя сам Сталин и его соратники считали, что во многом причина – 
именно в национализме. Другими словами, они думали, что голод навязан СССР частично и националистами. Так что в 
этом смысле Сталин и его окружение как раз считали голод искусственным, но совершенно в противоположном смысле, 
чем сейчас преподносят творцы идеи о геноциде украинцев.
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Но в то же время Сталин и его окружение видели в голоде больше причин, чем только национальные. Вторая 
работа, на которую я ссылаюсь, - это книга «Годы голода» Роберта Дэвиса и Стивена Уиткрофта. Это – книга в целом имеет 
определенные проблемы (я могу судить об этом хотя бы по тому, что они неверно цитировали мою статью), но это – другой 
пример (как и моя работа) экономической интерпретации причин голода. Они делают упор на плохом урожае 1932 года и 
влиянии этого на всю экономику. Они также отвергают аргумент Роберта Конквеста об «искусственном» характере голода. 
Они пишут: «Наше исследование голода привело нас к абсолютно иным выводам, чем выводы мистера Конквиста… Мы 
вовсе не снимаем со Сталина ответственности за голод. Его политика в отношении крестьян была беспощадной и жестокой. 
Но факты, приведенные в этой книге, показывают, что советское руководство боролось с голодным кризисом, который был 
частично вызван его неверной политикой, но тем не менее оказался для него неожиданным и нежеланным». 

Похожая ситуация – с трактовкой голода в Индии в 1943 году. Находятся люди, которые утверждают, что он был 
вызван искусственно, сознательными действиями властей. При этом налицо экономические причины голода.

Хочу добавить несколько аргументов по поводу дискуссии вокруг  определения «геноцид» и предлагаемого на 
Украине законопроекта на данную тему.

Те, кто пытается трактовать голод как геноцид, обычно обсуждают исторические события вне их контекста. Они 
говорят: то-то произошло, а далее сами додумывают историю о том, почему это произошло, вместо того, чтобы тщательно 
искать доказательства своим теориям. 

Главная идея, которую они доносят, заключается в том, что советское правительство забрало зерно у крестьян, 
«потому  что  правительство  хотело  убить  их,  потому  что  они  были  украинцами»  и  т.д.  Эти  «потому  что»  не 
задокументированы, это – не более чем написанный ими рассказ. 

Те, кто спорит подобным образом, никогда не исследуют связи между поставками еды для городов и зерном, 
которое удерживалось крестьянами. Так или иначе, они думают, что люди в городах не нуждались в еде. Тем не менее факт 
остается фактом: люди голодали в городах так же, как и в селах, несмотря на систему закупок и широко распространенную 
систему жесткого нормирования – этого было недостаточно. 

Не  надо  забывать,  что  СССР  тогда  переживал  период  индустриализации,  он  был  охвачен  стремительным 
процессом урбанизации населения. Быстрый рост городского населения в годы первой пятилетки привел в города и на 
стройки более 10 млн. человек и увеличил численность получавших продукты по карточкам с 26 млн. в 1930 г. до 40 млн. в 
1932  г.  Запасы  продовольствия  в  городах  были  значительно  меньше,  чем  требовалось  по  карточкам.  В  1931  г. 
правительство уменьшило нормы для многих категорий и лишило целые группы трудящихся снабжения. В 1932 г. были 
введены еще более жесткие ограничения. 

В  сообщении  посольства  Великобритании  от  4  мая  1932  г.  говорится,  что,  хотя  в  Москве  снижены  нормы 
снабжения по карточкам на некоторые продукты, положение в провинции намного хуже. Члены семей рабочих вообще 
перестали получать продукты по карточкам. 

Украинские эмигрантские источники также указывают на «страшную нехватку продовольствия» в городах Украины. 
Многие рабочие индустриальных центров в 1932 г. вынуждены были оставить работу в поисках пищи. Текучесть кадров в 
некоторых отраслях промышленности составляла 100%, а промышленное производство упало до уровня 1928 г. 

Сообщения из нескольких советских городов, опубликованные в эмигрантской прессе, гласили, что в 1932 г. цены 
на продовольствие намного превысили заработную плату рабочего. 

В первой половине 1933 г.  положение в городах еще более ухудшилось. Меньшевистская пресса писала в то 
время, что «внимание населения (в Москве)… полностью поглощено голодом». К маю горожане не видели «съедобного 
хлеба» уже шесть месяцев, города были полны голодающими детьми. 

В середине июля 1933 г. посольство Великобритании сообщает о страшной нехватке продовольствия, о том, что 
люди болеют и умирают от голода в провинциальных городах и даже в Москве. В ряде зарубежных изданий появляются 
аналогичные свидетельства о растущем недовольстве рабочих уменьшащимися нормами продовольствия, о забастовках, о 
том, что фабрики и заводы пустеют. 

Голодом были охвачены многие районы СССР, не только Украина. Смертность как в городах, так и в деревне 
резко  возросла  по  сравнению с  1932  г.  в  большинстве  регионов,  а  в  Поволожье,  на  Урале,  в  Сибири и  центральных 
сельскохозяйственных районах она подходила к смертности на Украине или даже равнялась ей… Голод поразил не только 
Украину и Северный Кавказ, но и бассейн Волги (от Горького до Астрахани), Центрально-Черноземную область, районы 
Урала и Казахстана и, как указывает один украинский ученый, даже такие регионы, как Вологда и Архангельск. 

Голод  и  смерть  от  истощения  имели  место  в  Смоленской  и  Орловской  областях.  В  отчете  Центрально-
Черноземной области говорится о больших трудностях с продовольствием в колхозах и о «массовых случаях опухания от 
голода и смертях». Бывший колхозник из Белоруссии свидетельствует, что Белоруссию тоже поразил голод. 

Советский специалист по Поволжью А.Ф.  Каревский писал о «значительных трудностях с продовольствием» в 
1931-33 гг. Советский писатель М. Алексеев, живший в начале 30-х годов в деревне под Саратовом, пишет о массовых 
смертях от голода. 

Посольство Великобритании получило донесения о массовом сопротивлении крестьян хлебозаготовкам в Сибири. 
Канадский специалист по сельскому хозяйству Эндрю Кернс, объехавший большинство крупных зерновых районов летом 
1932 г.,  был встречен в сибирском городе Славгороде толпами людей, говоривших о том, что деревни пусты и люди в 
деревнях голодают до смерти. Это подтверждает: голод был в те годы не только на Украине.

Кроме того, следует отметить, что советское правительство пыталось во время голода обеспечивать продуктовую 
помощь крестьянам. В результате в 1933 г. они получили значительно больший урожай. Я могу сослаться на ряд своих 
работ по этому поводу. В скором времени я издам свою вторую книгу, где приведу гораздо больше доказательств этой 
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помощи со стороны правительства украинским крестьянам. Если бы оно хотело уничтожить крестьян, то зачем тогда эта 
помощь?

Принятие  украинского  закона  о  том,  чтобы  отрицание  «геноцида»  объявить  преступлением,  грубо  нарушит 
научные  принципы  и  свободу  мысли.  Это  выглядит  как  попытка  возрождения  советской  практики  преследования 
альтернативных точек зрения. Авторы этой идеи пытаются атаковать сталинизм сталинскими же методами. Я пытаюсь 
понять: почему они делают это? Что приобретут эти люди? Кому они хотят навредить этим законом?

Я обсуждал эту тему с некоторыми украинскими националистами. Мне показались их ответы на данные вопросы 
несколько иррациональными и уклончивыми. Их аргументы лишены логики. Они поддерживают любые аргументы, которые 
соответствуют их предубеждениям,  даже если они полностью противоречат фактам. К сожалению, их позиция целиком 
зависит от эмоций. 

В  спорах  по  поводу  определения  голода  30-х  годов  как  геноцида  я  призываю  использовать  лишь  твердые 
доказательства и логику. Если стороны отвергнут фальшивые, ничем не подтвержденные аргументы и иррациональность, 
они быстрее достигнут истины.

Украинская Церковь между “опричниками” и “оранжистами”
по итогам Архиерейского Собора УПЦ МП 21 декабря 2007 г.

Аркадий Малер, глава Византийского клуба
21 декабря в Киеве состоялся Архиерейский Собор УПЦ МП, принявший ряд серьезных и неоднозначных решений, 

вокруг  которых  в  церковно-политической  среде  сейчас  разгораются  тяжелые  споры.  Многие  ждали  от  этого  Собора 
провозглашение автокефалии, то есть фактически отсоединения УПЦ от МП, но этого, к счастью, не произошло, зато якобы 
в обмен на подчинение Москве был принесен в символическую жертву самый активный лидер православной политики на 
Украине – Валерий Кауров, а вместе с ним и все Политическое Православие. Вот текст резолюции этого Собора, который я 
выкладываю в оригинале, чтобы мы смогли сразу окунуться в атмосферу украинской действительности:

“Резолюція  Архієрейського  Собору  УПЦ від  21  грудня  2007  року з  приводу  діяльності  пана  Валерія  
Каурова

Від  повноти  Української  Православної  Церкви  ми  свідчимо,  що  діяльність  громадської  організації  «Союз  
православних  громадян України»  не  має відношення до  Української  Православної  Церкви.  Голова  цієї  організації,  пан  
Валерій Кауров, не має права представляти позицію Української Православної Церкви та висловлюватись від її імені з  
будь-якого  питання.  Більш  того,  ми  свідчимо,  що  окремі  його  дії  та  висловлювання  спрямовані  проти  Української  
Православної Церкви та шкодять її спасительній місії в суспільстві.

Ми  також  засуджуємо  так  зване  «політичне  православ'я»,  яке  передбачає  внесення  в  церковну  огорожу  
політичних гасел, оскільки це не відповідає духу Христової проповіді.

Ми  вважаємо  деструктивним  втручання  в  церковне  життя  України  політичних  та  навколо-церковних  
громадсько-політичних організацій, в тому числі закордонних, які підтримують антицерковну діяльність пана Валерія  
Каурова та його прибічників”.

http://orthodoxy.org.ua/uk/po_eparhiyah/kiivska/2007/12/22/13064.html
Как мы видим, резолюция этого Собора содержит в себе осуждение двух  явлений – конкретно деятельности 

Валерия Каурова и “политического православия” вообще. Хочу сразу пояснить, что я не считаю эту резолюцию хоть какой-то 
исторической катастрофой – двухтысячелетняя история Церкви знает очень много очень разных перипетий, которые в свое 
время считались фатальными, а через несколько лет вообще забывались в виду наступления новых неприятностей. Само 
по  себе  это  вполне  естественно,  естественно  настолько,  насколько  мы вообще  можем  говорить  о  “естественности”  в 
отношении грехопадшего мира.  Одного этого факта,  очевидного любому богослову и философу,  достаточно,  чтобы не 
переживать и не психовать по любому поводу, а спокойно осмыслять окружающую реальность и гнуть свою линию до конца. 
Но  единственное  обстоятельство,  которое  вынуждает  периодически  реагировать  на  подобные  перипетии  –  это 
неосведомленность  большинства  сторонних  людей,  не  позволяющая  им  адекватно  воспринимать  и  оценивать  эти 
проблемы. Также и здесь – нет  такой задачи как оправдание перед врагами Валерия Каурова, пролоббировавших это 
постановление, есть задача разъяснения ситуации в глазах тех людей, которые вообще не представляют себе о чем идет 
речь.  

В  последние  годы  Православная  Церковь  Московского  Патриархата  на  Украине  (УПЦ  МП)  оказалась  в 
тяжелейшей ситуации, из которой она не сможет выйти самостоятельными силами, без помощи православно-политического 
сообщества  и  самой  России.  Главная цель  всех  врагов  Московского  Патриархата  на  Украине  –  это  создание  “единой 
поместной церкви” всей Украины, о котором мечтает Ющенко и которое можно достигнуть двумя путями. Первый путь – это 
провозглашение самозваной раскольничьей структурой под названием “Киевский патриархат” “национальной церковью” с 
насильственным  захватом  всех  приходов  и  монастырей  МП.  Этот  путь  периодически  используется   украинскими 
националистами,  когда  мы  вдруг  узнаем,  что  очередной  храм  УПЦ  МП  захвачен  непонятными  боевиками,  а  потом 
выясняется, что это сторонники т.н. “Киевского патриархата”. Но поскольку взрывоопасность этого пути очевидна всем, то 
возникает второй путь – объединение “Киевского патриархата” и законной, канонической УПЦ МП в единую “поместную 
церковь”.  Именно  этот  путь  сейчас  используется  оранжистами  как  наименее  затратный.  Первый  шаг  на  этом  пути  – 
провозглашение  автокефалии  Украинской  Церкви.  Для  этого  оранжисты  пытаются  внушить  части  канонического 
духовенства иллюзию своей диалогибельности и, к сожалению, я вынужден признать, что далеко не все иереи УПЦ МП 
тверды в своей приверженности Московскому Патриархату. Убежденных людей вообще очень мало, большинство людей 
хотят просто жить, никому не мешать, и чтобы их все оставили в покое. Поэтому та экстремальная ситуация, в которой 
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оказалось духовенство УПЦ МП, и которая, конечно же, является для нее искушением и испытанием на верность Церкви, 
гнетет и раздражает некоторых клириков, готовых “в случае чего” перебежать куда угодно. 

И  вот  на  данный  момент  Архиерейский  Собор  УПЦ  МП,  состоявшийся  21  декабря,  официально  подтвердил 
подчинение Украинской  Церкви Московскому Патриархату,  но  утвердил пожизненный статус  главы Украинской Церкви, 
отмененный в 1992 году. Решение о пожизненном статусе киевского митрополита – это, конечно, “палка о двух концах”, 
поскольку  делает  его  более  независимым от  Москвы,  хотя его  легитимность  зиждется  исключительно  на  “московской” 
иерархии.  Теперь  получается,  что  Московская  Патриархия  не  может  при  необходимости  смещать  и  назначать  того 
митрополита, которого считает нужным. Посмотрим, как использует свои новые возможности Блаженнейший…

Апология Политического Православия
Надеюсь,  нет  смысла  объяснять,  почему  гражданская  активность  среди  прихожан  Православной  Церкви  на 

Украине  порядком  выше,  чем  в  России  –  ситуация  требует.  Надеюсь,  не  надо  также  объяснять,  почему  без  этой 
гражданской активности никаких перспектив исторического выживания у Украинской Церкви как крупнейшей религиозной 
структуры на Украине нет: иерархия естественно нуждается в помощи мирян, которые, вообще-то, сами являются частью 
единой Церкви. Поэтому, Политическое Православие на Украине неизбежно, как неизбежны и организации, воплощающие 
это явление. О том, что такое Политическое Православие и почему не надо бояться этого, вполне логичного и законного 
понятия, я написал отдельную статью – “Открытие Политического Православия” 

http://www.katehon.ru/html/top/idea/otkritije_polit_pravoslavija.htm .  Ранее  об  этом  писал  Егор  Холмогоров  в 
своей статье “Политическое Православие” (опубликована в альманахе “Северный Катехон” №1 http://www.katehon.ru/html/
top/idea/polit_pravoslavie.htm).  Могу  и  здесь  повторить,  что  Политическое  Православие  –  это  всего-навсего  активное 
лоббирование  интересов  Православной  Церкви  во  всех  общественных  сферах  и  в  первую  очередь  в  системной  и 
несистемной  политике.  Пусть  кто-нибудь  скажет,  что  это  лоббирование  не  нужно?  Что  ведение  “Основ  православной 
культуры” в школе или возвращение храмов на Украине произойдет само собой, мимо человеческой воли, без чьей-либо 
политической активности? 

Я знаю, почему некоторым людям не нравится это словосочетание. Во-первых, есть люди, которые боятся всего 
незнакомого  и  не  хотят  никаких  творческих  синтезов,  это  подлинные  могильщики  Церкви,  –  именно  они  создают 
впечатление о Церкви как о скучной и мизантропической структуре, исполненной дурного обскурантизма. Характерная черта 
этих людей – они не способны вести открытый диалог и прямо отвечать на вопросы, например, на конкретный вопрос “что 
вам не нравится в понятии Политическое Православие?” Вот “политический ислам” есть, почему бы не быть Политическому 
Православию? Во-вторых, есть люди, которые не употребляют те или иные термины, потому что они у них ассоциируются с 
чем-то, не очень для них приятным – так, например, некоторые апологеты отрицали философию как практику, свойственную 
только эллинским язычниками, сам святой Блаженный Августин по этой причине называл теологию “языческим лжеучением 
о  богах”,  а  вскоре  теология  стала  официальной  церковной  дисциплиной.  Для  кого-то  словосочетание  “Политическое 
Православие” ассоциируется с теми, кто его ввел в публичный контекст – Егором Холмогоровым, Кириллом Фроловым, 
автором этих строк, и если эти люди имею какие-то предубеждения против кого-либо из нас, то они готовы отказаться от 
всего, что мы говорим и делаем – вот это уже демонстрация чистой политики, политиканства без идеологии, когда зависть, 
ревность, ненависть, подозрительность берут верх над стремлением к Истине. 

Обратите внимание – вот сайт Правая.ру с удовольствием поддержал резолюцию Архиерейского Собора УПЦ МП 
21 декабря, отрекшись тем  самым от Каурова и самого Политического Православия, и только потому, что этот сайт борется 
с  Кириллом  Фроловым.  В  этом  плане  возникает  чудовищный  парадокс:  люди,  прикрывающиеся  желанием  не 
политизировать Церковь, сами демонстрируют пример обнаженной политичности – в худшем смысле слова. Наконец, самое 
смешное, что все те люди, выступающие против Политического Православия, сами совершенно не брезгуют обычными 
политическими средствами – митингами, пикетами, подметными письмами, партийно-парламентской борьбой и т.д.  Да и 
вообще, наши оппоненты очень любят из себя строить святош и юродивых, и очень не любят нас именно за то, что мы этого 
не делаем. 

“Контрастный душ” опричниной революции
Политическое Православие всегда было и всегда будет везде, где есть Православная Церковь. Но другой вопрос, 

каково реальное идеологическое и антропологическое содержание этого явления – оно может быть консервативным и 
модернистским,  монархическим и  республиканским,  националистическим и  космополитическим,  оно  бывает  разное.  На 
сегодняшний день внутри русского Политического Православия созрело целое движение, которое можно было бы наиболее 
точно назвать “опричным”. Это движение не формализовано, не столь многочисленно, оно также заметно как какие-нибудь 
воинствующие ваххабиты среди всего мусульманского мира.  На  самом деле,  “неоопричнина”  –  это  не просто  частный 
случай  Политического  Православия,  это  отдельное  мировоззрение,  отдельная  религия,  не  имеющая к  догматическому 
Православию никакого отношения. Более того, можно прямо и честно сказать, что в нашей Церкви сегодня есть две религии 
– господствующая ортодоксальная и маргинальная “опричная”. Мировоззренческая структура “неоопричнины” уже не раз 
описывалась,  но мы ее повторим –  это  агрессивно-экстатическое язычество,  проявляющееся в  форме маркионитского 
гностицизма (чтобы хоть  как-то  соотнести  себя с  Христианством),  замешанный на  апокалипсическом цезаропапизме и 
эскапистском  этнофилетизме.  Я  абсолютно  убежден,  что  если  бы  некоторые  из  представителей  этой  квази-религии 
осознали, что такое Христианство, они бы просто отреклись от него. Поэтому их так раздражает любое катехизаторство и 
миссионерство, ибо оно открывает им глаза на собственное несоответствие христианскому вероучению. При этом, чистых 
“опричников” в природе встречается не так много – значительную помощь этому движению оказывают отдельные батюшки 
и вчерашние интеллигенты, симпатизирующие “неоопричнине” в частных вопросах или случайно затесавшиеся в их рядах и 
не желающих их покинуть, чтобы не поссориться с ними – ведь люди там злые и агрессивные.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

163

http://www.katehon.ru/html/top/idea/polit_pravoslavie.htm
http://www.katehon.ru/html/top/idea/polit_pravoslavie.htm
http://www.katehon.ru/html/top/idea/otkritije_polit_pravoslavija.htm


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На Украине “опричные революционеры” выглядят особо заметно, поскольку присвоили себе индульгенцию на все 
случаи жизни – “мы выступаем против автокефалии УПЦ, мы  против оранжизма, следовательно, терпите нас при любой 
погоде”.  В  итоге  возникают   крайне  неприятные  ситуации:  если  человек  против  автокефалии,  он  автоматически  за 
канонизацию Распутина  и  Ивана  Грозного;  если  человек  против  канонизации  Распутина  и  Ивана  Грозного,  то  он  -  за 
автокефалию. Безусловно, руководство УПЦ МП все это сильно раздражает, и оно пытается хоть как-то преодолеть эту 
диспозицию. Например, вместе с отказом от идеи автокефалии, Собор УПЦ 21 декабря устранил от управления епархией 
епископа Ипполита (Хилько),  единомышленника печально известного чукотского епископа Диомида. Это очень большое 
достижение,  и  это  решение  можно только приветствовать.  Но ни  “оранжисты”,  ни  “опричники”  не  готовы предоставить 
архиереям самим решать этот вопрос – и начинается то самое лоббирование, та самая чистой воды “политика”, в которой 
нас упрекают противники Политического Православия.   Причем,  “оранжисты” –  это не просто сторонники Ющенко или 
Тимошенко, это также и сама власть, это СБУ, в конце концов. И руководству УПЦ МП приходится уступить в малом, чтобы 
выиграть в большем. Архиерейский Собор УПЦ 21 декабря сохраняет единство с МП, лишает власти епископа-диомидовца, 
но  при  этом  “сдает”  самого  активного  промосковского  православного  политика  –  Валерия  Каурова,  что  является 
безусловной ошибкой. Дело ведь не только в том, что Кауров – самый активный антиоранжевый православный политик, 
дело еще и в том, что он представляет ту  часть “улицы”,  которая занимает анти-“опричную” позицию. Таким образом, 
отказавшись  от  Каурова  как  “экстремиста”,  УПЦ  МП  отказалась  от  своей  единственной  вменяемой  уличной  опоры,  а 
альтернативу Каурову теперь будут составлять настоящие “опричники”, и они дискредитируют УПЦ МП настолько, что люди 
будут  уходить в  “Киевский патриархат”.  У меня есть представление о том,  кто нашептал Киевскому митрополиту идею 
осудить Каурова. Я могу привести только один пример рассуждений этих людей: я видел листовку врагов Каурова, где эти 
люди призывали православную паству отказаться от мобильных телефонов и интернета, а для очищения от этой “скверны” 
несколько дней каяться и принимать контрастный душ… 

Важно понимать  еще одну  тенденцию.  "Оранжевые"  оппоненты Валерия Каурова  откровенно  пишут  на  своих 
сайтах о  том,  что их главной целью является Одесский митрополит Агафангел,  правящий архиерей Валерия Каурова, 
который последовательно борется и с идей автокефалии УПЦ, и с "опричниками"  и им, соответственно, недовольны и те, и 
другие.  Они  и  "дружат"  против  митрополита  Агафангела,  приписывая  ему  стремление  занять  пост  Блаженнейшего 
митрополита  Киевского,  публично  называя  56  священников  Одесской  митрополии  УПЦ  МП,  выступивших  против 
"Поместной украинской церкви" и в поддержку СПГ Украины, "психически неуравновешенными людьми", прямо заявляя, что 
митрополит Агафангел- это последнее препятствие на пути сближения с "Киевским патриархатом".

Между “опричниками” и “оранжистами”: вопросы к Киевской митрополии
Между тем,  ни  в  коем случае  нельзя думать,  что  “опричники”  и  “оранжисты”  –  это  две,  взаимоисключающие 

крайности украинской политики. Вовсе нет. В отношении Церкви их политика абсолютно идентична – маргинализировать 
Православие, вывести его из реального политического поля, свести к этнофелитической религии. Аналогичная ситуация 
хорошо заметна и в России (имея в виду государство, ибо Украина – это часть России): у нас крайние либералы-западники 
и  национал-изоляционисты  часто  сходятся  в  общем  желании  лишить  Россию  мессианско-имперского  самосознания. 
Например, любой либеральный интеллигент считает своим долгом одновременно оправдывать все действия Петра  I и 
сочувствовать гонимому старообрядчеству, но при этом пинать фигуру Патриарха Никона и “никонианство” как подлинной 
православной альтернативе петровскому западничеству и раскольническому изоляционизму. Так и на Украине – там, где 
побеждает “опричник”, побеждает и “оранжист”, равно наоборот. Конечно же, за резолюцию украинского Собора 21 декабря 
как повод “наехать” на Кирилла Фролова схватилась не только “опричная” Правая.ру, но и “оранжистское”  Credo.ru, сайт 
Суздальского раскола, собирающий всю клевету против Православной Церкви. Специально для портала Credo.ru дал свой 
комментарий  лжеархимандрит  Евстратий  (Зоря),  пресс-секретарь  “Киевской  патриархии”,  где  он  интерпретирует 
постановления Собора в своем ключе:  “Впервые обращение к УПЦ МП, составленное Киевским патриархатом, было  
принято, причем в официальной обстановке, и не просто кем-нибудь, а предстоятелем, а позже - и рассмотрено на  
Соборе”.  Это  тревожный сигнал для всей  Киевской  митрополии –  ее  поведение  сами  раскольники  оценивают  как  шаг 
навстречу легитимации раскола. Более того, о решении предоставить пожизненный статус  Киевскому митрополиту пресс-
секретарь  Киевского  лжепатриархата  говорит:  “теперь  он  в  большей  мере,  чем  ранее,  соответствует  статусу  
самоуправляемой Церкви”. 

http://portal-credo.ru/site/?act=news&id=59357&topic=492
Все это должно заставить руководство УПЦ МП задуматься о своем будущем. И кто теперь будет защищать наши 

храмы в Киеве и Одессе, в Донецке и во Львове, саму Киево-Печерскую Лавру, если единственная реальная уличная сила в 
лице Каурова осуждена вместе со всем Политическим Православием???  О противоречивой политике Киевской митрополии 
УПЦ МП 26 декабря была опубликована очень интересная статья иеромонаха Тихона (Васильева) на сайте Православие.ру 

“К вопросу об автокефалии Украинской Православной Церкви Московского Патриархата”
http://www.pravoslavie.ru/analit/071226095332, где приводятся примеры двусмысленного поведения украинской 

иерархии:
– Принято прибавление  к  титулу Блаженнейшего  слов  «и  отца нашего»,  которое может быть только у  

Патриарха. В течение семи лет употребление этих слов насаждалось почти во всех епархиях в устной форме, без  
каких-либо письменных указаний; эта формула в мае 2007 года была предписана решением Синода УПЦ.

– Практикуется и оправдывается непоминовение Святейшего Патриарха за богослужением в ряде епархий.  
Из этой же серии нововведений,  только еще более тяготеющее к каноническому нарушению – отсутствие имени  
Патриарха  Московского  на  некоторых  антиминсах,  изготовленных  в  Киевской  митрополии  и  даже  уже  кое-где  
употребляющихся в богослужении.
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–   раскольнические  объединения  и  их  лидеры  на  официальном  сайте  УПЦ  последнее  время  именуются 
соответственно Церквами и епископами без обозначения их раскольнической принадлежности и без кавычек, так что,  
порой и не отличишь раскольника от канонического епископа,  заставляет задуматься  о перспективах скорейшего  
«воссоединения». 

В частности, можно привести такой пример: на сайте УПЦ МП, где и так много странностей, откровенно было 
написано, что на Архиерейском Соборе 21 декабря “Были также рассмотрены  обращения к Церкви традиционных для  
Украины христианских конфессий -  УПЦ-КП и УАПЦ”.  Каких “традиционных конфессий”?  На территории Украины есть 
только одна традиционная конфессия – Православная Церковь Московского Патриархата. 

Осудили или наградили?
Подытоживая  все  эти  факты  и  доводы необходимо сделать  два  заключения.  Во-первых,  никакого  осуждения 

Политического Православия в нашей Церкви нет и быть не может, поскольку это не какое-то отдельное учение, а всего-
навсего отстаивание православных ценностей и интересов Православной Церкви в политике. Если же под “политическим 
православием” неверно понимается использование Церкви в политических целях, то это само собой нужно осуждать, но это 
не  Политическое  Православие.  Осудив  деятельность  Валерия  Каурова,  Собор  УПЦ МП очень  помог  врагам Церкви  и 
России, и кто-то мог бы сказать, что тем самым Украинская Церковь была использована в политических целях украинскими 
националистами. Во-вторых, лично я ничего антицерковного в деятельности Валерия Каурова не видел, наоборот, своими 
выступлениями и акциями он только способствовал защите Православной Церкви на Украине, и его осуждение лишает УПЦ 
МП реальной уличной поддержки на долгое время, если, конечно, эта уличная поддержка Киевской митрополии нужна. Вот 
Киевскому лжепатриархату она нужна, и униатам она нужна, и крымским татарам-мусульманам она нужна, а Православию, 
получается, не нужна? Вместе с этим, возникает вопрос о поразительном «разномыслии» в нашей Церкви: еще 18 июня 
2007 года  председатель Одесской региональной православно-патриотической организации «Единое Отечество»  Валерий 
Кауров был удостоен ордена святого благоверного князя Даниила Московского (III степени) “во внимание к трудам на благо 
Церкви и в связи с 50-летием со дня рождения”. Вручил эту награду сам председатель Отдела внешних церковных связей 
Московского Патриархата митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, заявивший на вручении –

“Церковь Божия – это народ Божий в соответствии с канонами и традициями. Особая ответственность за  
сбережения этого народа несет иерархия, которой вручено апостольское служение, но, очевидно, что всё то, что  
совершается в Церкви, совершается самим этим народом. А на самом деле, ответственность народа Божьего за  
будущность Церкви очень велика. И когда мы видим инициативных мирян, принимающих на себя ответственность,  
защищающих Церковь,  содействующих ее единству,  когда они даже принимают и удары за сохранение Церковного  
единства,  вот  это  явление  вызывает  чувство  глубочайшего  удовлетворения,  благодарности  Господу,  что  
действительно сегодня постепенно,  мало-помалу,  но происходит перемена в сознании наших мирян.  Вы,  как раз и  
относитесь к  числу  тех  мирян,  которые в  самый  трудный  момент нашей новейшей  церковной  истории  осознали  
необходимость  и  важность  борьбы  за  церковное  единство,  за  сохранение  Божьего  наследия,  приняли  большую 
ответственность вместе со своими братьями и коллегами. Я бы хотел поблагодарить Вас за Ваши труды и, вручая  
эту высокую церковную награду, сказать о том, что Ваши деяния имеют большое значение не только для Одессы, не  
только для Украины, но и для всей нашей Церкви. Вы, как руководитель одной из общественных организаций, много  
делаете для того, чтобы защитить Церковь от нападок, содействовать ее единству, содействовать сохранению  
всего  ее Божьего  наследия в  нашей стране,  нашем историческом наследии,  а  также,  если говорить современным  
языком, как в Российской Федерации, так и на Украине”. 

Вот  свидетельство  об  этом  на  официальном  сайте  Московского  Патриархата:  http://mospat.ru/index.php?
page=36635.  Вот  подробный  отчет  об  этом  награждении  на  сайте  «Единого  Отечества»: 
http://www.otechestvo.org.ua/main/20076/2512.htm .  Заметим же,  что враги Каурова – это, как правило,  ярые критики 
миссионерской деятельности Митрополита Кирилла и сторонники епископа Диомида. Все очень логично.

Конечно, далеко не каждый человек, кто в этом конфликте оказался на противоположной стороне, может быть с 
легкой руки назван “опричником” или “оранжистом”. Я уже сказал, что реально убежденных в чем-либо людей мало. Многие 
оказываются на той или иной стороне баррикад по инерции, случайно, просто потому, что оказался в другой компании, 
потому  что  кто-то  что-то  ему  сказал,  подкинул  денег,  дал  работу,  погладил  по  головке.  Но  всегда  есть  возможность 
остановиться и разобраться,  что к чему, почему ты вдруг “за” или “против” чего-либо. И насколько ты уверен в собственной 
правоте, а не подыгрываешь своей случайной тусовке и не играешь в ту самую “политику”.

Россия обеспокоена русофобией на Украине
10.01.2008. РИА-Новости

Россия  обеспокоена  ростом  русофобских  настроений  на Украине,  однако  рассчитывает 
на дальнейшее  развитие  отношений  с этой  страной.  Об  этом  заявил  заместитель  министра 
иностранных дел России Григорий Карасин в интервью журналу «Независимый обозреватель стран 
Содружества», текст которого опубликован на сайте МИД РФ. 

«У нас, действительно, вызывает обеспокоенность подход определенных политических сил 
на Украине  к  общему  для  наших  государств  историческому  прошлому, — отметил  Карасин. — В частности,  российская 
общественность  крайне  негативно  оценивает  шаги,  направленные  на героизацию  Украинской  повстанческой  армии, 
формирования  которой  принимали  участие  в карательных  операциях  нацистов.  Вызывает  сожаление  необъективная 
позиция украинских властей в отношении массового голода в СССР 1932-1933 годов, жертвами которого стали русские, 
украинцы, казахи, граждане других республик СССР».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«С сожалением  можно  констатировать  рост  русофобских,  а также  антисемитских  настроений  среди 
националистически настроенных организаций Украины. Мы откровенно и искренне говорим об этом нашим партнерам», — 
подчеркнул высокопоставленный российский дипломат.

В  то  же  время  он  отметил,  что  «несправедливо  акцентировать  внимание  только  на указанных  негативных 
моментах».

«Дело  в том,  что  отношения  России  и Украины весьма  разнообразны и обширны.  Для  нас  крайне  важны все 
аспекты  нашего  многопланового  сотрудничества —  в политической  сфере,  торгово-экономической,  энергетической 
областях,  в вопросах  безопасности.  Усилия  российской  дипломатии  направлены  на то,  чтобы  российско-украинские 
отношения развивались поступательно, были бы прагматичны и взаимовыгодны», — сказал Карасин.

Он  выразил  надежду  на то,  что  «после  завершения  в Киеве  процесса  формирования  новых  органов  власти 
по итогам  досрочных  парламентских  выборов  мы сможем  полноценно  вернуться  к  решению  практических  вопросов 
российско-украинского сотрудничества». 

«Для этого  между нашими странами создан эффективный механизм взаимодействия — Российско-Украинская 
межгосударственная комиссия, возглавляемая президентами России и Украины. В настоящее время ведется подготовка ее 
второго заседания в Москве», — напомнил замглавы МИД РФ.

Он обратил внимание на то, что «динамично растет товарооборот между Россией и Украиной», приблизившись 
в 2007 году к $30 млрд, а также «значительно активизировались межрегиональные и приграничные связи» между двумя 
странами.

Степану Бандере хотят присвоить звание Героя Украины
10.01.2008. РИА Новости

Бандера  был  лидером  Организации  украинских  националистов,  одним  из главных  инициаторов  создания  
Украинской повстанческой армии. В июне после прихода фашистов сотрудничал с ними, но был вновь арестован и до 
1944 года находился в концлагере Заксенхаузен, где содержался в хороших условиях. После освобождения занимался  
в Германии подготовкой диверсантов для заброски на территорию СССР. Утверждается, что Бандера был отравлен 
агентом КГБ СССР в 1959 году в Мюнхене.

Ивано-Франковский областной совет просит президента Украины Виктора Ющенко присвоить посмертно почетное 
звание  Героя  Украины  идеологу  украинского  национализма  Степану  Бандере,  которого  в республике  одни  считают 
патриотом,  другие —  главарем  бандитов.  Такое  решение  депутаты  облсовета  приняли  на сессии  в четверг,  сообщает 
украинское  агентство  УНИАН.  Бандера  был  лидером  Организации  украинских  националистов,  одним  из главных 
инициаторов  создания  Украинской  повстанческой  армии,  целью  которой  провозглашалась  борьба  за независимость 
Украины. В июне после прихода фашистов Бандера во Львове провозгласил независимость Украины. Почти одновременно 
его сторонники устроили во Львове погром,  во время которого погибло  почти 3  тысячи человек.  Позже был арестован 
гестапо,  которое требовало отказаться от акта о независимости Украины.  Бандера дал согласие и призвал «украинский 
народ помогать всюду немецкой армии разбивать Москву и большевизм». Вскоре был вновь арестован и до 1944 года 
находился в концлагере Заксенхаузен, где содержался в хороших условиях. После освобождения занимался в Германии 
подготовкой диверсантов для заброски на территорию СССР. Утверждается, что Бандера был отравлен агентом КГБ СССР 
в 1959  году  в Мюнхене.Как  говорится  в решении  сессии  Ивано-Франковского  облсовета,  «ввиду  значительного  личного 
вклада  Бандеры  в национально-освободительное  движение  украинского  народа  за независимость,  значение  его 
политического наследия и роли в национальном и духовном возрождении государства, а также в связи со 100-летием со дня 
его рождения облсовет решил: Обратиться с ходатайством к президенту о присвоении почетного звания Героя Украины 
выдающемуся  политическому  и общественному  деятелю  Степану  Бандере  (посмертно)».  Депутаты  также  одобрили 
соответствующее обращение областного совета к Ющенко. Они в своем ходатайстве, в частности напоминают, что «2008 
год  в Ивано-Франковской  области,  в соответствии  с решением  областного  совета,  объявлен  Годом  Степана».  Авторы 
обращения подчеркивают, что «с именем Степана Бандеры тесно связана вооруженная борьба сотен тысяч украинцев 
в рядах  Украинской  Повстанческой  Армии,  ставшей  яркой  страницей  борьбы  народа  за национальное  и социальное 
освобождение».По  мнению  депутатов  облсовета,  имя  Бандеры  «стало  символом  несокрушимости,  непокорности 
и мужества, символом сыновней любви к Украине». 

Режим Ющенко сравнили с инквизицией
02.01.2008. Km.ru

Факты:  Если  бы  выборы  Президента  Украины  состоялись  в  ближайшее  воскресенье,  то  24,4%  граждан 
поддержали  бы  на  эту  должность  Виктора  Януковича.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса,  проведенного 
компанией "ФОМ-Украина", которые представил 27 декабря в Киеве генеральный директор компании Александр Бухалов. 
По данным социолога,  19,8% граждан поддержали бы Юлию Тимошенко,  а  12,7% респондентов проголосовали бы за 
Виктора Ющенко. При этом 15,1% опрошенных затрудняются с ответом, а 7,9% респондентов проголосовали бы против 
всех. 

Партия регионов возмущена "чисткой" в государственных органах Украины, которую устроило пришедшее к власти 
правительство  "оранжевых"  в  отношении  оппозиции.  Лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  заявил,  что  остановить 
подобную порочную практику является обязанностью "регионалов". По его словам, необходимо привлечь внимание всех 
общественных организаций к фактам увольнения служащих по политическим мотивам.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Обратиться  в  европейские  институции  -  с  тем,  чтобы  заострить  внимание  на  действиях  так  называемых 
демократов, которые пытаются ввести лжедемократию, отбросить нас в прошлое - в 2005 год - вновь реприватизация, вновь 
политические преследования.  Эти методы были осуждены всем миром",  -  приводит слова своего лидера пресс-служба 
Партии регионов. 

С  этой  целью,  глава  Виктор  Янукович  призвал  своих  сторонников  тщательно  проверить  факты  увольнения 
госслужащих  по  политическим  мотивам.  Причем  эти  факты  будут  собраны  в  единый  документ  и  систематизированы. 
Депутат-регионал Анатолий  Толстоухов  сообщил,  что  партия намерена  создать  "белую или черную книгу",  куда  будет 
занесена вся информация о политических "чистках". Хотя, между нами говоря, сторонников Януковича в органах власти 
Украины впору скоро будет заносить в "красную книгу".

"Пришла новая метла, которая начала свои старые действия. Сегодня мы имеем дело не просто с политическими 
люстрациями, а с настоящей кадровой инквизицией. Сегодня массово увольняются профессионалы на всех уровнях. Им 
предлагают лично написать заявление об увольнении, поскольку надо выполнять коалиционные квоты и договоренности по 
распределению должностей", - объяснил Толстоухов.

Депутат также напомнил, что после предыдущего прихода Тимошенко к власти на Украине, по его данным, было 
уволено около 50 тысяч чиновников. Теперь же "регионалы" будут отслеживать все случаи увольнений своих соратников, 
чтобы "Совет Европы и весь мир знал об этом". 

Поможет  ли  Совет  Европы  и  "весь  мир"  решить  внутриполитические  проблемы Украины?  Это  еще  большой 
вопрос. Однако представить необоснованные "чистки" на широкое обсуждение украинской общественности, действительно, 
окажется совсем не лишним. Ведь в 2009 году стране предстоят президентские выборы. И тогда страна должна будет по 
достоинству оценить деяния своих политических лидеров. К тому же теперь, после того, как страна оказалось в полной 
власти "оранжевых", их политические противники совсем не застрахованы от репрессий.

Прояснить  вопрос  о  кадровых  "чистках"  на  Украине  корреспондент  КМ.RU  попросил  Владимира  Зубанова, 
депутата Верховной Рады от Партии регионов:

-  Новое  правительство  -  новые  министры.  Естественно,  начинают  по  вертикали  формировать  свои  команды. 
Одним предлагают написать заявления об уходе, кому-то пока удаётся остаться. То есть, идет процесс смены команд. 

-  Насколько  глубоко  зашел этот  процесс  -  меняют только  верхушку  или  увольняют  всех  сотрудников 
министерств?

- У меня нет такой информации, всех или не всех. Но ключевых, по всей видимости, должны убирать. При этом 
сложно  определить  -  по  политическим  ли  мотивам  осуществляется  "чистка"  или  же  просто  идёт  смена  команды 
профессионалов.

При этом у нас ситуация немного другая, чем была два года назад. Тогда после "оранжевых событий" 20 тысяч 
человек  поменяли:  директоров  школ,  детских  садиков  и  всех  прочих.  Кто выступал за Януковича  -  тех  начали просто 
убирать  и  тупо  ставить  на  их  место  других  людей,  которые до  этого  махали оранжевыми  флажками -  их  надо  было, 
естественно, чем-то поощрить. Дальше уже, когда Партия регионов сформировала кабинет министров, то ситуация была 
несколько другая. Из 20 тысяч человек, дай бог, чтобы мы тысячу или две восстановили [в должностях]. А остальные кадры 
все остались те, кого расставила "оранжевая команда". Почему? Потому что министры были наши, а вертикаль в областях 
сверху и до низу, губернаторы - со стороны президента. И, естественно, вся власть на местах была не "региональная". В 
основе  своей,  на  среднем и  низшем уровне  -  везде  остались  "помаранчевые"  кадры.  А  вот  министры и  центральный 
аппарат наши немножко поменяли. 

Поэтому я  не думаю,  что будут  такие массовые чистки,  как  были два года назад.  Но,  тем не менее,  Партия 
регионов,  конечно,  должна  бороться  за  каждого  человека.  Потому  что  мы  подбирали,  с  нашей  точки  зрения,  людей 
профессиональных. И чтобы уволить человека, надо основание - чтобы у него были какие-то замечания, выговоры и т.д. А 
сейчас это просто выглядит как расправа.  Естественно, мы будем защищать всеми доступными способами тех людей, 
которые работали с нами. 

- Скажется ли на стране то, что этих людей "вычистили" из центральных аппаратов ведомств?
- Думаю, что скажется, потому что наши люди были более подготовленными. Наш подход такой: чтобы человек 

работал  на  должности,  он  должен  пройти  предыдущие  ступеньки,  связанные  с  этой  работой,  узнать  это  дело.  У 
"оранжевых"  главное  -  чтобы человек  был политически  подкован -  а  там он справится с  любой  работой.  Это  подход 
абсурдный. Такая смена людей приведет к ухудшению социальной и экономической ситуации в тех или иных отраслях. 

-  Могут  ли  получить  дальнейшее  продолжение  политические  репрессии  в  отношении  оппозиционных 
партий?

- Все-таки ситуация немножко не та, что в 2004 году. Когда президент Ющенко пришел к власти, в парламенте 
было всего 63 депутата от ПР (из 450). Сейчас же у нас -175 депутатов - это уже сила. Вместе с другими партиями, которые 
сейчас в парламентской оппозиции, мы можем очень серьезно влиять на политическую ситуацию в стране. В то же время и 
"оранжевые" стали умнее - сейчас они не так "шашкой машут", как это было раньше. Луценко уже не кричит, как раньше, что 
все воры будут завтра же "сидеть". Тимошенко тоже уже не так радикально говорит, потому что видит, что ситуация в 
стране поменялась. Президент уже думает о втором сроке, а опираться он может в основном на голоса Востока, потому что 
Тимошенко уже очень плотно "потопталась" по западным областям Украины, и там Ющенко будет очень трудно найти 
поддержку.  И он не хочет,  чтобы в преддверии президентских выборов оппоненты использовали такой козырь,  как  его 
участие в политических репрессиях. 

Поэтому думаю, что размаха репрессий не будет, но попытки - будут. И правильно, что Янукович сейчас довольно 
остро акцентирует на этом внимание. 
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На Украине запретили кино на русском языке
09.01.2008. Км. Ру
Сергей Матвеев

Факты: По мнению президента Украины Виктора Ющенко проблема русского языка является «искусственной» и 
«навязываемой» - на Украине должен быть только украинский язык.

С  очередной  подчеркнуто  антироссийской  акции  начали  работу  в  наступившем  году  украинские  власти. 
Конституционный суд (КС) Украины постановил, что отныне в широкий прокат на территории страны могут выходить только 
дублированные или озвученные на государственном, то есть украинском языке фильмы. Таким образом, судьи поставили 
точку в процессе доработки Закона «О кинематографии», бурные дискуссии по поводу которого продолжались в украинском 
обществе на протяжении всего 2007 года. 

Казалось бы, решение КС Украины выглядит абсолютно здравым. Если бы не одно «но»: к категории зарубежных 
фильмов  отнесены и российские  картины.  Хотя именно  для них,  что должно быть понятно любому здравомыслящему 
украинскому политику, следовало бы сделать исключение. Просто потому, что на английском или, к примеру, французском 
языках, на которых говорят с экрана соответственно звезды Голливуда и продолжатели славных традиций французской 
актерской школы, как минимум половина жителей Украины в повседневной жизни не изъясняются, а вот на русском языке 
как раз говорят. Более того, считают его своим родным языком. Так сложилось исторически.

Нынешнее  решение  Конституционного  суда  свидетельствует  о  том,  что  украинские  власти  игнорируют  и 
исторические реалии, и мнение половины граждан своей страны. Вердикт судей вызвал полное одобрение президента 
Виктора  Ющенко,  как  известно,  категорического  противника  идеи  придания  русскому  языку  статуса  второго 
государственного языка на Украине. Стоит ли говорить о том, что подобные действия не только никак не способствуют 
идейному объединению находящейся в состоянии политического хаоса страны, но, напротив, усиливают ее раскол? Однако 
власти Украины, судя по всему, игнорируют и этот факт.   

По мнению руководителя отдела Украины Института стран СНГ Кирилла Фролова, «Виктор Ющенко приступает 
к завершающей фазе государственного переворота, начатого в 2004 году и продолженного внеочередными выборами. Он 
добивается ликвидации парламентской демократии на Украине, создания авторитарного и националистического режима, 
который должен окончательно оторвать Украину от России». 

Решение  КС  уже  вызвало  однозначно  негативные  оценки  и  среди  ведущих  украинских  политических  и 
общественных  деятелей.  Так  председатель  Русской  общины  Украины  Константин  Шуров  в  этой  связи  заявил:  «Не 
отказываясь от украинского языка, который, естественно, является родным для Украины, нельзя забывать и о том, что 
русский язык также является родным для огромного числа граждан страны». 

Между тем антироссийская позиция в сфере кино грозит не только новыми внутриполитическими проблемами 
Украине  в  целом,  но  и  серьезными  финансовыми  трудностями  современной  украинской  киноиндустрии.  Во-первых, 
нетрудно предположить в ближайшем будущем массовый отток русскоязычных зрителей из кинотеатров. Во-вторых, на 
Украине  сегодня  не  хватает  технических  средств  для  качественного  дублирования  и  переозвучки  картин.  Украинские 
прокатчики и  прежде нередко  дублировали зарубежные фильмы в российских студиях,  теперь же,  после решения КС, 
затраты  на  эту  процедуру  резко  возрастут,  что  в  конечном  счете  автоматически  приведет  к  росту  цен  на  билеты.  В 
результате украинские кинотеатры могут попросту опустеть.

«Если придется дублировать не только западные, но и российские фильмы, вряд ли финансовые затраты на это 
окупятся. А многие картины вообще не попадут на экран в ближайшее время», - считает директор одного из украинских 
кинотеатров Людмила Горделадзе. 

Это мнение уже подтверждается на практике. Некоторые ранее анонсированные в кинотеатрах Украины картины 
сняты с проката, так как у прокатчиков нет возможности оперативно их дублировать или переозвучивать.

Многие  прокатчики и кинопродюсеры,  пребывая сейчас  в  растерянности,  ждут  дополнительных инструкций от 
чиновников. Зная отношение современных украинских руководителей к русскому языку на территории страны, можно не 
сомневаться в том, что инструкции не заставят себя долго ждать. И, видимо, не только касательно кино. По логике действий 
украинских  властей  следующими  шагами  в  этом  направлении  должны  стать:  отключение  микрофонов  политикам, 
говорящим  на  русском  языке,  запрет  русскоязычных  СМИ,  глушение  в  лучших  советских  традициях  «вражеских» 
радиостанций, вещающих на территории Украины. Виктор Ющенко и его соратники понимают демократию именно так.

Эксперт: Тимошенко готовит замену «УкрГаз-Энерго»
10.01.2008. Новый Регион

Анна Сергеева
 – Претензии Кабинета министров к деятельности компании «УкрГаз-Энерго», которая, по мнению правительства, 

разорила НАК «Нефтегаз» Украины, связаны с переделом газового рынка в интересах членов Кабмина. Об этом заявили 
эксперты, опрошенные «Новым Регионом».

Политолог  Андрей Ермолаев,  комментируя  намерения правительства Тимошенко лишить лицензии компанию 
«УкрГаз-Энерго», не исключает, что за этим стоит непосредственный экономический интерес определенных финансовых 
групп, и основное препятствие для их реализации – «Росукрэнерго».

«В компетенции «УкрГаз-Энерго» находится только газовый рынок. И для того, чтобы появилась новая кампания в 
качестве конкурента на этом рынке, необходимо, чтобы эта новая кампания владела собственными объемами газа. Пока 
«УкрГаз-Энерго» уполномочен оператором «Росукрэнерго». То есть, «УкрГаз-Энерго» распоряжается теми объемами газа, 
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которые поставляет «Росукрэнерго». Но на данном этапе возник вопрос монополизма этой компании. И для того, чтобы 
упразднить или минимизировать влияние «РосУкрЭнерго» и затем «УкрГаз-Энерго» необходимо  найти дополнительные 
объемы газа и дать возможность новым операторам возможность конкурировать с «УкрГаз-Энерго» на внутреннем рынке», 
– заявил Андрей Ермолаев.

Эксперт напомнил, что у ряда украинских компаний до прихода нового правительства были лицензии на поставки 
газа, но они не смогли найти газ на внутреннем рынке по цене, которая могла бы конкурировать с ценой газа от «УкрГаз-
Энерго». Именно поэтому, по мнению Ермолаева, новое правительство будет стараться ограничить ее работу.

«Грубо говоря, эта компания может остаться главным оператором, уполномоченным «Росукрэнерго», но в сфере 
продаж ее газ будет принудительно перераспределяться целой группе новых компаний-продавцов, которые будут 
также работать в сфере продажи газа. То есть, именно за эту дельту между поставленным и купленным газом и продажей 
его конкретному потребителю борется новое правительство», – считает политолог.

По его мнению,  смена правительства в любом случае влечет за собой передел рынка, и рынок газовый – не 
исключение.

«Каждое  решение  Кабмина  имеет  некое  предварительное  экономическое  обоснование.  То  есть  продвижение 
какого-то  интереса  как  альтернативного.  Естественно,  эти  компании  будут  представлять  группу,  конкурирующую  с 
«Росукрэнерго». Возможно, «Приват», а может, ИСД. Думаю, что это будут компании, уполномоченные этими группами. 
Вряд ли это будут операторы, которые непосредственно будут представлять эти группы», – заключил Андрей Ермолаев.

В тоже время руководитель Центра политического анализа, эксперт по энергетическим программам Владимир 
Головко придерживается иной точки зрения, расценивая намерения Кабмина Тимошенко позитивно:

«Это реальные шаги Кабмина направленные на то, чтобы не было ни каких компаний-посредников в поставках 
газа,  а  были возобновлены прямые отношения  между «Нефтегазом» и  «Газпромом».  То  есть,  для  начала  надо 
ликвидировать «УкрГаз-Энерго», забрав у нее лицензию», – считает эксперт.

Он  выразил  сомнение  в  том,  что  в  течение  этого  года  «Росукрэнерго»  удастся  отстранить  от  дел,  однако 
предположил, что это может произойти уже в 2009 году. 

В свою очередь доктор экономических наук и профессор, директор Института мировой экономики, а также депутат 
Верховной Рады фракции Партии Регионов Алексей Плотников уверен, что попытки Тимошенко навести свои порядки на 
газовом рынке Украине, приведут к значительному подорожанию импортируемого газа.

«Такие намерения нового Кабмина – это первый шаг на пути передела рынка поставок природного газа. Я 
считаю, что вполне возможно, что на место «УкрГаз-Энерго» будет поставлен «свой» посредник», – заявил Плотников.

По  его  словам,  не  исключен  вариант,  что  вместо  «УкрГаз-Энерго»  перераспределять  «голубое  топливо» 
швейцарской «Росукрэнерго» будут структуры, подконтрольные членам нового правительства.

«Но  думаю,  что  если  эти  попытки  вызовут  сопротивление  соседнего  государства,  то  есть,  России,  которая 
поставляет  газ,  то  все  это  не  удастся.  Ведь  тогда  цена  на  газ  для  Украины  просто  будет  выше,  чем  с  нынешним 
посредником. Поэтому, нас должна скорее интересовать конечная цена на газ для Украины, а не то, с помощью какого 
посредника мы получаем этот газ. Думаю, что в итоге Тимошенко вряд ли удастся устранить «Росукрэнерго» и заключить 
прямые договора с Россией по поставкам газа», – заключил Алексей Плотников. 

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в 
связи с решением Конституционного суда Украины о 
дублировании на украинский язык фильмов иностранного 
производства
Вызывает озабоченность недавнее решение Конституционного суда Украины о необходимости дублирования либо 

субтитрирования на украинский язык фильмов иностранного (в т.ч. российского) производства, поступающих в кинопрокат 
Украины. Это явилось очередным подтверждением нежелания украинских властей полностью и добросовестно выполнять 
свои международные обязательства. Предпринимаемые действия в области кинематографии не соответствуют п.4 ст. 11 
Европейской  хартии  региональных  языков  или  языков  меньшинств,  предусматривающей  поощрение  властями 
распространения кинопродукции на языках меньшинств. 

Беспокоит и общая ситуация с осуществлением Украиной Европейской хартии региональных языков или языков 
меньшинств.  Например,  принятые  в  соответствии  с  Хартией  решения  областных  и  городских  властей  ряда  регионов 
Украины  о  придании  русскому  языку  статуса  регионального  признаны  не  соответствующими  Конституции  страны  и 
опротестованы прокуратурой. 

Вынуждены  констатировать,  что  Украина  вновь  пытается  проигнорировать  международные  обязательства 
государств  «воздерживаться  от  действий,  которые  лишили  бы  договор  его  объекта  и  цели,  если  оно  (государство) 
подписало договор.
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Заявление Русской общины Полтавской области по поводу 
осквернения памятника И.П.Котляревскому в городе Полтава

09.01.2008. Информационный центр «Русского Содружества»
За последние годы и даже месяцы в Полтаве стало печальной традицией глумление над памятниками истории и 

культуры. Но если до недавнего времени объектами нападений или преступного равнодушия властей становились, как 
правило,  памятники русской истории и культуры, о чем свидетельствовало открытое письмо ряда русских организаций 
Украины,  написанное по инициативе нашей организации и обращенное к  Президенту России,  депутатам Федерального 
Собрания Российской Федерации, представителям общественных организаций и СМИ, то теперь уничтожаются и памятники 
деятелям культуры, которые в равной мере могут считаться как украинскими, так и общерусскими.

В  предновогодние  дни  в  Полтаве  неизвестные  вандалы  оторвали  горельеф  с  памятника  родоначальнику 
украинской  художественной  литературы  Ивану  Петровичу  Котляревскому.  Горельеф  изображал  сцену  из  одного  из 
наиболее  любимых  в  народе  произведений  литератора  -  «Наталка-Полтавка»,  которая  стал  своеобразным  символом 
Полтавы.

Памятник был установлен 30 августа 1903 года. Средства на его изготовление собирались в 1895-1898 годах, 
всего  было  собрано  11  768  рублей  и  67  копеек  народных  средств.  Проект  бронзового  бюста  И.П.Котляревскому 
принадлежит  скульптору  Л.Позену,  а  постамент  выполнил  архитектор  П.Певный  по  проекту  архитектора  А.Ширшова. 
Памятник был установлен на Протопоповском бульваре (ныне улица Котляревского), а на его открытии присутствовали 
выдающиеся деятели культуры – Леся Украинка, Панас Мирный, М.Лысенко, Д.Багалий, В.Стефаник и другие. Памятник 
был  одним  из  главных  украшений  Полтавы,  но  теперь  ему  нанесен  ущерб,  который,  по  всей  видимости,  останется 
неисправленным,  как  остаются  разрушенными  и  забытыми  десятки  ругих  памятников  общерусской  русской  истории, 
посвященных или связанных с великой битвой Северной войны.

Любопытно, что разрушение памятника И.П.Котляревскому произошло практически одновременно с заявлениями 
полтавского  губернатора  Валерия  Асадчева,  в  которых  прозвучала  резкая  критика  в  адрес  руководства  России  и 
Чрезвычайного  и  Полномочного  Посла  Российской  Федерации  в  Украине  В.С.Черномырдина.  Глава  областной 
государственной администрации по сути обвиняет российских дипломатов и Россию в том, что они «равнодушно» относятся 
к памятникам истории России и не выделяют средства для их содержания.

Однако  памятники  находятся  на  территории  государства  Украина  и  одновременно  являются  объектами 
туристической привлекательности Полтавы, о которой, в преддверии юбилея Полтавского сражения, так любят говорить 
местные власти.

Исходя  из  этого,  как  и  из  межгосударственных  соглашений,  обязанность  сохранения  памятников  лежит  на 
украинских  властях.  А  в  случае  с  надругательством  над  памятником  И.П.Котляревскому,  власти  очередной  раз 
продемонстрировали свою несостоятельность в деле сохранения не только «чужой русской»,  но и «своей украинской» 
культуры. И «губернатору» Асадчеву, равно, как и «мэру» Матковскому, стоит обратить внимание на то, как не потерять 
оставшиеся памятники старины.

Русская община Полтавской области выражает решительный протест действиям вандалов и требует от властей и 
правоохранительных органов наконец найти и наказать разрушителей.

Пресловутая  «акция  на  Говерле»,  где  была  «оскорблена  честь  государства»  вызывала  необычный  взрыв 
«общественного возмущения», который граничил с истерией. Разгром же первого памятника «отца украинской литературы» 
остается неизвестным для абсолютного большинства «национальносвидомых» жителей города и страны, что вызывает 
искреннее удивление.

По поручению Совета Русской общины Полтавской области
09.01.2008. From-UA, информационный-центр « «Русского содружества»

Виктор Шестаков, председатель Русской общины 
Полтавской области, член Президиума Национального Совета 

Союза русских журналистов и литераторов

Вадим Колесниченко: Наши цели просты и очевидны - это координация и концентрация усилий 
всех организаций и движений, которые обеспокоены судьбой и гуманитарными проблемами 
русских и русскоговорящих граждан Украины
15-16 декабря в Ялте состоялась конференция российских соотечественников (Конференция русских организаций 

Украины). Ее организаторами выступили семь всеукраинских организаций, отстаивающих интересы русских в Украине и 
Русская община Крыма. Об этом сообщает From-UA. 

В ходе конференции было принято решение о создании Всеукраинского совета российских соотечественников 
(ВСРС). Председателем новосозданной организации единогласно был избран известный правозащитник из Севастополя, 
народный депутат, член парламентской фракции Партии регионов Вадим Колесниченко. 

«Наши цели просты и очевидны - это координация и концентрация усилий всех организаций и движений, которые 
обеспокоены  судьбой  и  гуманитарными  проблемами  русских  и  русскоговорящих  граждан  Украины»,  -  заявил  Вадим 
Колесниченко во время выступления на конференции. 
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«Еще одна цель - это мобилизация всего имеющегося ресурса для организации и участия наших сторонников в 
Гуманитарном съезде депутатов всех уровней и представителей местного самоуправления, который состоится в феврале 
следующего года в Северодонецке», - отметил народный депутат. 

По  словам  Вадима  Колесниченко,  Совет  будет  добиваться  создания  и  использования  всех  юридических 
механизмов для привлечения внимания европейского сообщества к проявлениям этноцида в отношении русскоговорящих 
граждан Украины, а также контакты по этой теме в Совете Европы, ЕС, ОБСЕ, ЮНЕСКО и ООН. 

Также  народный  депутат  подчеркнул,  что  ВСРС  будет  участвовать  в  организации  и  проведении 
широкомасштабного второго Международного фестиваля «Великое русское слово», который состоится в июне 2008 года в 
Крыму. Помимо прочего, Совет будет привлекать для помощи в организации фестиваля представителей заинтересованных 
органов местного самоуправления. 

В  резолюции,  принятой  по  итогам  конференции,  отмечается,  что  с  момента  провозглашения  Акта  «О 
государственном суверенитете Украины» украинское руководство проводит политику,  направленную на принудительную 
«украинизацию» русскоязычного населения страны, дискредитацию досоветского и советского периодов истории Украины. 

По  мнению  участников  конференции,  такая  политика  проявляется  в  том,  что  «внешнеполитический  курс 
независимой  Украины  был  обозначен  принятием  политических  и  юридических  документов,  нацеленных  на  втягивание 
Украины в структуры военно-политического блока НАТО и в ЕС, известных своими антиправославными и антироссийскими 
подходами,  что  свидетельствует  о  стремлении  политического  руководства  Украины  развивать  курс  на  дальнейшее 
отторжение  Украины  от  России  с  целью  недопущения  восстановления  исторического  единства  братских 
восточнославянских народов». 

«В  стране,  где  половина  населения  говорит  и  думает  по-русски,  остаётся  приверженной  идеям 
восточнославянского,  общерусского  братства,  -  такого  рода  «политика»,  проводимая  руководством  Украины,  в  итоге 
привела Украину к глубокому культурно-политическому кризису, свидетелями которого мы являемся в настоящее время», - 
указывают представители организаций российских соотечественников. 

«Мы выступаем за невмешательство украинского государства в дела Православной Церкви и за недопущение 
снятия анафемы с клятвопреступника Ивана Мазепы. Мы выражаем уверенность в том, что сообща мы сможем защитить 
культурное наследие современной Украины,  предотвратить в Украине угрозу гуманитарной катастрофы»,  -  говорится в 
резолюции.

Российские эксперты об итогах Архиерейского Собора УПЦ МП 21 
декабря 2007 года 

(полностью см.
 «Мониторинг «Украина» Института Стран СНГ №6)

Как  Вы  оцениваете  решение  Архиерейского  Собора  Украинской  Православной  Церкви  Московского  
Патриархата 21 декабря, который, с одной стороны,  продекларировал единство украинской православной Церкви с  
Московским  патриархатом,  а,  с  другой,  осудил  политическое  православие  и  активные  церковные  общественные  
организации, выступающие против проекта так называемой Поместной украинской Церкви? Это шаг к укреплению 
единства Русской Церкви или к отделению Украинской Церкви от Русской?

Е.  Холмогоров,  редактор  «Русского  проекта»  : Прежде  всего,  я  расцениваю  это  решение  как  довольно 
серьезную  и  достаточно  трагическую  ошибку,  которая  очень  часто  происходит  из-за  определенной  интеллектуальной 
изоляции  УПЦ  от  остальной  Русской  Церкви.  Дело  в  том,  что,  к  великому  сожалению,  архиереи  УПЦ  МП  оказались 
фактически в состоянии интеллектуальной изоляции от тех процессов, которые происходят в Москве, они очень в сильной 
степени  в  своем  постановлении  стали  жертвами  внутрироссийских  маргинальных  и  антицерковных  по  своей  сути 
группировок, которые ведут атаку на термин «политическое православие» в России. Дело в том, что эти маргинальные 
группировки фактически добиваются культурной, общественной и политической изоляции Русской Православной Церкви, 
недопущения и срыва уже установленных контактов между Церковью и государством в России. Эти решения Архиерейского 
Собора УПЦ выстраиваются в логику той антицерковной кампании, которую либеральное лобби развернуло в этом году 
против  Русской  Православной  Церкви,  и  вело  ее  в  самых  грязных  формах.  Вероятно,  недоброжелатели  русского 
православия  внедрили  свою  агентуру  в   церковные  круги,  просто  протащили  осуждение  термина  «политическое 
православие» Собором УПЦ МП, прекрасно зная, что нанесли таким образом серьезный удар по церковно политическим 
процессам.  происходящим в  Москве.  В  связи  с  этим,  я  полагаю,  что Священноначалию Русской православной Церкви 
логично в связи с этим напомнить своей украинской части о том, кто является главой всей Русской Православной Церкви, и 
в той или иной степени скорректировать ситуацию, сложившуюся в результате постановления собора УПЦ МП. Понятны тот 
смысл и  та логика,  которые вкладывают украинские  архиереи в  эти решения,  а  именно  попытаться каким-то образом 
дистанцироваться от той жесткой «антиоранжевой» линии, которую занимают те организации, от которых было произведено 
отмежевание.  Было как  бы заявлено,  что  «антиоранжевое»  противостояние  не  должно вноситься в  церковную ограду. 
Совершенно очевидно, что с премьерством Тимошенко для УПЦ наступают достаточно тяжелые времена, и можно понять, 
что здесь есть определенный политический момент, который может привести к каким-то благим последствиям в том случае, 
если удастся этот удар и этот кризис, это напряжение пережить. Но может и не привести, потому что, на самом деле, в 
вопросе была продемонстрирована некая слабость, некое стремление идти на поводу у «оранжевых», и, главное, некое 
дистанцирование от сути тех процессов, которые происходят в России. И это дистанцирование может достаточно серьезно 
спровоцировать внутреннее отчуждение от УПЦ в Русской Церкви. Уже сегодня время от времени раздаются разговоры на 
эту тему: а нужно ли нам их тащить с собой, раз у них такая «незалежность»? То есть это очень тревожный психологический 
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симптом, который может спровоцировать раскол не только с одной, но и с другой стороны, что может оказаться. что в 
Русской Церкви русские окажутся сторонниками того, чтобы отпустить УПЦ, и пусть делают. что хотят. И это увеличение 
дистанции за счет такого неаккуратного влезания в идеологическую картину, прежде всего, происходящего в России, а не на 
Украине. Оно может только усугубить эту ситуацию.

А. Рудаков: Трудно ответить на этот вопрос однозначно, потому что необходимо учитывать, в каких непростых 
условиях действует  и Блаженнейший митрополит Владимир и в  целом Украинская Православная Церковь Московского 
Патриархата. Очевидно, что в условиях, когда она подвергается политическому, культурному давлению, в условиях явного 
предпочтения, которое оказывают официальные власти раскольничьим группам, в условиях того, что УПЦ МП приходится 
вести борьбу за свою паству в  Центральной, на Западной Украине,  эти решения можно интерпретировать как  попытку 
отделить политическую составляющую православных граждан Украины от миссионерской деятельности УПЦ МП. 

Надо отдавать себе отчет в том, что большое количество прихожан УПЦ МП живут и на Волыни, и в Центральной 
Украине (Луцк, Черкассы, Ровно), где, как известно, на всех выборах с большим отрывом побеждают «оранжевые» силы. 
Однако  в  силу  своего  консерватизма и  в  силу  огромной  миссионерской  работы,  которую проводит  Священноначалие, 
удается во многом избежать раскола. Видимо, здесь и стоит искать ответ на этот непростой вопрос. Очевидно, что УПЦ МП 
предстоит пройти между Сциллой и Харибдой, с одной стороны, и нельзя уклоняться на путь конформизма и односторонних 
уступок.  С  другой стороны,  если идти на некоторые компромиссы,  то  можно потерять целые регионы,  где до сих пор 
позиция канонического Православия очень сильна.

Дьякон Андрей Кураев, профессор Московской Духовной Академии:  Для того, чтобы вполне оценить, надо 
быть в ситуации, какие именно шаги, суждения Каурова все-таки так настроили Архиерейский собор, надо бы спросить у 
правящего архиерея митрополита Агафангела.

В любом случае, я бы сказал, независимо от тех или иных личностей, удач или неудач, на основе Социальной 
концепции Русской Православной Церкви, накопить опыт общественно-политический и гражданский действий церковных 
людей. Необходимо понимать и доводить до  общественного сознания, что Церковь это не только батюшки, это не только 
люди в рясах, что могут говорить, иметь свое мнение и миряне, соответственно, я думаю, что православие будет сильнее, 
если в нем будут объединены миряне, имеющие опыт гражданской и общественно-политической деятельности.

Вадим  Солод, Председатель Правления ГК «Нерком»: Я думаю, что у всех православных людей единство 
Православной  Церкви  не  вызывает  никаких  сомнений.  Попытки  разделения  Церкви  по  национальным  квартирам  это 
естественное стремление для молодой политической элиты, которая вызрела в бывших странах Советского Союза. Они 
считают, что их стремление к национальному самоопределению должно укрепляться независимостью церковной, что, с 
моей точки зрения, наносит колоссальный ущерб, прежде всего, церковной религиозной жизни народов, проживающих там. 
Поэтому  любое  заявление,  которое  в  очередной  раз  подтверждает,  что  Православная  Церковь  является  единым  и 
неделимым  организмом,  конечно,  способствует  укреплению  такому.  Другой  вопрос,  что,  к  большому  сожалению, 
появляются молодые священники, которые воспитаны совершенно на других основах, и молодые владыки. в том числе, 
которые считают,  что  они  должны привнести  новое  движение  в  православной  Церкви.  Вот  они  и  могут  как  раз  быть 
проводниками этих идей, когда Украинская 

Церковь начинает заявлять о своей все большей и большей автономии и стремиться к отделению. Это крайне 
негативный процесс.

Нарушение баланса 
Антон Троицкий

В последнее время в жизни УПЦ происходят достаточно бурные события, поэтому позволим себе высказать ряд 
соображений и комментариев по данному поводу.

Сразу  оговорюсь,  что  я  не  отношусь  ни  к  числу  подхалимов  еп.  Александра  (Драбинко),  надеющихся  с  его 
помощью на получение каких-то церковных привилегий и благ, ни к числу горячих почитателей В.Каурова. Я с уважением 
отношусь  к  ним  обоим  (хотя  бы,  потому  что  они  православные  и  носители  образа  Божия),  являюсь  независимым 
аналитиком и политологом, объективно оцениваю реальные факты, события и тенденции. 

Но обо всем по порядку.  В целом,  стратегические решения Архиерейского Собора УПЦ (например,  в области 
образования, миссионерской работы) можно оценить весьма позитивно. Если они будут хоть в какой-то мере реализованы, 
то это действительно может принести немалую пользу. 

Однако несколько особняком в этом ряду стоит наделавшее много шума заявление, посвященное В.Каурову и 
СПГУ.  Оно  вызвало  протест  духовенства  Одесской  епархии,  что,  в  свою  очередь,  стало  причиной,  побудившей  еп. 
Александра (Драбинко) разразиться прелюбопытной авторской статьей, которой по традиции жарко рукоплещут различные 
недалекие лица, а еще до кучи и какая-то странная публика, относящая себя к УАПЦ и УПЦ-КП. Материал, несколько 
неожиданно  начинающийся  цитатой  Геббельса  (особенно,  когда  одновременно  видишь  фотографию  еп.  Александра 
(Драбинко)  в  полном  облачении),  немного  странноват,  изобилует  неточностями,  зато  позволяет  делать  выводы  о 
мировоззрении автора. Он сходу, апеллируя к выводам оккультных наук, в нагловатом тоне называет уважаемых одесских 
священнослужителей людьми с неуравновешенной психикой, сравнивает их с «лунатиками» (за такие оскорбления можно 
бы коллективно подать в церковный суд), налево и направо грозит всем некими сомнительными «санкциями». При этом все 
должны срочно звонить ему на мобильный телефон,  ломиться на прием в  канцелярию и просить прощения.  Остается 
выразить робкую надежду, что для епископа УПЦ чтение классиков фашизма и оккультной литературы еще не до конца 
вытеснило ознакомление с трудами святых отцов и богословской литературой.    

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Из  Киева,  вероятно,  более  четко  видны  перспективы  развития  взаимоотношений  между  Церковью  и 
государственной властью, нежели из Одессы или ближнего зарубежья», - смело заявляет обитатель Печерских холмов. Что 
именно ему виднее – остается полной загадкой (возможно, у него есть некие оккультные знания), но он не находит никаких 
проблем в этих взаимоотношениях.  Это, наверное,  он, вл. Александр (Драбинко),  ездил с Кауровым отбивать храмы у 
раскольников, защищать избиваемых националистами при попустительстве местных властей прихожан УПЦ. Это он утешал 
рыдающих  старушек,  носил  в  больницы  передачи  священникам,  которых  кололи  заточками,  он  добивался,  чтобы 
государство выделило пособия священникам, которых унсовцы избили и сделали инвалидами.  Это, оказывается, он, а не 
Кауров, вступался за детишек, которых оскорбляли и били в государственных школах за то, что они ходят в храмы УПЦ. 
Позвольте,  какие  проблемы  –  все  же  в  порядке.  Или  это  он  боролся  с  тем,  чтобы Константинополь  при  содействии 
украинского государства не принял под свой омофор раскольнических «епископов» из УПЦ-КП и УАПЦ, и чтобы Украина не 
стала территорией масштабного раскола Вселенского Православия. Вероятно, он в это время занимался обеспечением 
необходимых бюрократических процедур, чтобы подпись отсутствовавшего на Соборе УПЦ митр. Агафангела появилась 
под итоговыми документами.  

То, что Кауров делал и делает много полезного для Церкви - не вызывает сомнений, и не видеть этого может 
только слепой. Либо же тот, кто не любит  Каурова лично или же не осведомлен о его большой позитивной работе. В борьбе 
за  храмы,  помощи  прихожанам  УПЦ,  противодействии  раскольникам  и  многом  другом  его  роль  была  очень  важной. 
Поэтому, собственно, раскольники его так не любят и искренне радуются возникающим у него проблемам. Вместе с тем, он 
человек,  безусловно, пылкий, иногда может ошибаться и искренне заблуждаться, так что недоброжелателей и врагов у 
Каурова хватает. 

Безусловно, сильные противоречия в УПЦ, вызывают только сожаление. Понятно, что это системная проблема, 
поскольку УПЦ в ее нынешнем составе (как и  сама Украина) внутренне противоречива мировоззренчески и ментально 
(украинский  национализм -  восточнославянское  и  общерусское  единство,  автокефалия -  единство  с  РПЦ).  Драбинко  и 
Кауров просто сейчас в публичной плоскости ярко персонифицируют два полюса этих противоречий. Блаженнейший все 
время управления Церковью достаточно мудро балансировал между существующими идеологическими полюсами, не давая 
разжечься пламени подспудно тлеющего конфликта и раскольнических тенденций. Сейчас, однако, по мере дальнейшего 
возрастания  роли  и  влияния  Дробинко  в  УПЦ  (прежде  всего,  в  связи  с  его  давними  личными  и  доверительными 
отношениями с митр. Владимиром, которому он действительно много и самоотверженно помогал в работе и жизни), баланс 
все более нарушается. Соответственно возрастает опасность смут и раскола. Кроме того, Драбинко тоже человек пылкий, 
порой  резкий  и  импульсивный,  при  этом  достаточно  сообразительный,  энергичный,  настойчивый  в  достижении 
поставленных целей. Это накладывает свой отпечаток на происходящие события. Следует иметь в виду, что наблюдаемые 
противоречия внутри УПЦ также частично подогреваются извне по вполне понятным причинам. 

На самом деле содержательно самым слабым местом в защите Каурова и СПГУ является то, что действительно 
часть людей воспринимают их публичные акции как выражение позиции всей Церкви, что, безусловно, неверно. Церковь 
объемлет всех, независимо от политических взглядов. Любой может быть членом Церкви: и оранжевый, и коммунист, и 
регионал, и беспартийный, вообще кто угодно. Соответственно, когда Кауров, будучи руководителем СПГУ, агитирует за 
кого-то, а кого-то обличает и проклинает, это некоторыми ошибочно истолковывается, как позиция православных или всей 
УПЦ, и может часть людей от УПЦ оттолкнуть. Но важный нюанс в том, что подобная трактовка активно навязывается 
общественному сознанию теми государственными идеологами, кто желает минимизировать влияние УПЦ, вытеснить ее на 
маргинес социума. Это один из инструментов того направления государственной политики, которое является проуниатским, 
прораскольничьим и т.д. Кроме того, слишком уж многим не удобна и не нравится сильная и влиятельная УПЦ. Наличие 
определенных проблем для УПЦ в результате деятельности СПГУ никто не отрицает, тут важно оценивать баланс плюсов и 
минусов. 

Да это факт, что Блаженнейшему истрепали много нервов представители ряда органов государственной власти, 
политических сил, указывая на определенные аспекты деятельности и выступлений В.Каурова и СПГУ. Митр. Владимиру 
это ставили в упрек, просили или требовали прекратить подобное, шантажировали. Со стороны Каурова, было бы более 
целесообразно сильнее дистанцироваться в своей политической борьбе от образа выразителя мнения всех православных и 
УПЦ. При этом, со стороны Дробинко, конечно, не надо было доводить до подобных акций Собора УПЦ, а урегулировать 
все в процессе переговоров и разъяснений. Более того, крайне некрасиво и неэтично было принимать такое решение, не 
пригласив Каурова на Собор и не выслушав его. Однако, очевидно, стороны не готовы были к прямым коммуникациям 
между собой, не хотели этого, не имели для этого достаточно христианской любви. Да и слишком сильны все-таки идейные 
противоречия. 

Полным бредом является  то,  что  клирики  и  миряне  якобы не  могут  направлять  митрополиту  Владимиру или 
Патриарху Алексию письменные обращения, ставить какие-то вопросы, возможно, даже указывать Священноначалию на 
ошибочность тех или иных решений. К сожалению, еп. Александра (Драбинко), как и достаточно многие другие несколько 
искаженно понимают подлинную природу земного устроения Церкви, в основе которой лежит соборность, а не армейская 
суровая дисциплина, где вместо звания генерал просто дают звание епископ. В тексте ответа вл. Александра  одесскому 
духовенству буквально сквозит духом епископского папизма. 

Теперь  по  поводу  неких  «казаков»,  которые  периодически  выступают  с  иррациональными  угрозами  и 
оскорблениями в адрес Каурова, Фролова и других, при этом пишут какие-то малопонятные доводы в защиту Драбинко или 
в пользу еще сами не знают кого. Ребята, расслабьтесь. В осведомленных кругах хорошо известно, что значительная часть 
так называемых «казаков»  в постсоветский период они устойчиво контролируются СБУ и другими силовыми структурами. 
Соответственно сейчас эти манипулируемые «казаки» используются для выполнения тех или иных политических заказов – 
поддержать Филарета Денисенко, напакостить Каурову и т.д. Да, есть здоровое и настоящее казачество, которое вызывает 
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уважение и гордость, есть оно и в Харькове, но отделить зерна от плевел не искушенным людям бывает непросто. Кстати, 
вот  по  тем  акциям  и  угрозам,  которыми  занимаются  определенные  «казаки»  и  становится  понятно,  кто  они,  на  кого 
работают, чей заказ выполняют. Любопытно, что они за вл. Александра (Драбинко) и автокефалию тоже вступились. К 
чему бы это? 

Таким образом, представляется, что на появление решения Собора по поводу В.Каурова существенно повлияли 
следующие  факторы:  сведение  вл.  Александром  (Драбинко)  и  рядом  других  деятелей  личных  счетов  с  Кауровым, 
дискредитация его, как одного из ярких противников автокефалии УПЦ; государственный политический заказ или сделка 
(типа откажитесь от Каурова и других - и у вас будет меньше проблем, мы будем вам даже в чем-то помогать, ну или что-то  
в этом роде); не способность и не желание сторон урегулировать противоречия в процессе переговоров.  
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13  декабря. Правительство  РМ  одобрило  список  и  состав  рабочих  групп  по  разработке  мер,  касающихся 

Приднестровья.  Группы  созданы  в  целях  реализации  инициатив  президента  В.Воронина  по  укреплению  доверия  и 
безопасности между Кишиневом и Тирасполем. Как сообщило Министерство реинтеграции, созданные группы разработают 
предложения в области экономики и торговли, развития инфраструктуры, обеспечения нормальной деятельности железной 
дороги,  здравоохранения  и  социальных  вопросов,  образования,  науки  и  молодежи,  демилитаризации  и  укрепления 
безопасности, гуманитарной помощи, а также по сельскому хозяйству. 

Рабочие  группы  подготовили  темы  для  обсуждения  с  приднестровскими  представителями  и  последующей 
разработки совместных проектов, а также механизмов их реализации. 

Министерство  реинтеграции  уже  направило  разработанные  вопросы  представителю  Приднестровья  по 
политическим вопросам в переговорах по приднестровскому урегулированию В.Лицкаю. Одновременно, подготовленный 
рабочими группы перечень вопросов был передан всем участникам переговорного процесса в формате «5+2». 

Министерство  выразило  надежду  на  то,  что  этот  очередной  шаг  на  пути  практической  реализации  мер  по 
укреплению  доверия  и  безопасности  будет  воспринят  в  Тирасполе  с  должным  пониманием,  а  в  дальнейшем  внесет 
реальный вклад в процесс окончательного урегулирования приднестровской проблемы.

13 декабря. Объем внешнеторговых операций предприятий Приднестровья, оформленных Таможенной службой 
Молдавии за 11 месяцев 2007 г., составил 8458,5 млн. леев (750,5 млн. долл. США), в том числе экспорт – 7214 млн. леев, 
импорт – 1244,5 млн. леев.

Эти данные приводит министерство реинтеграции РМ в отчете об экспортно-импортных операциях. По данным 
ведомства,  объем  экспорта  продукции  из  Приднестровья  в  январе-ноябре  увеличился  по  сравнению  с  аналогичным 
периодом 2006 г. на 66,7% и достиг объема экспорта продукции за весь 2005 г.

14  декабря. Бывший министр  иностранных  дел и  бывший  премьер-министр  Румынии  А.Нэстасе  считает,  что 
отношения между его страной и Россией должны быть переоценены, поскольку молдавский президент В.Воронин пытается 
увеличить до максимума свой политический капитал в игре между Бухарестом и Москвой.

А.Нэстасе  считает,  что  «румынские  власти  должны игнорировать  президента  Молдовы»,  так  как  он  «заметил 
охлаждение отношений Бухареста и Москвы и играет между двумя столицами».

14 декабря. Украина крайне встревожена выходом России из Договора об ограничении обычных вооружений в 
Европе, заявил заместитель главы МИД Украины А.Веселовский.

«Этот договор уже 15 лет лежит в основе европейской безопасности.  Его смысл в том,  что страны-участники 
имеют право на инспекции в 5 классах тяжелых вооружений. В том числе и наступательных. Выход одной из основных 
стран-участниц  из  договора  означает,  что  Россия  больше  не  позволяет  проводить  инспекции  на  своей  территории. 
Следовательно, может увеличивать количество вооружений и перемещать большие воинские контингенты», – заявил он.

А.Веселовский отметил, что Украина – одна из тех стран, что наиболее активно добивалась, чтобы Россия не 
выходила из договора.

Отвечая на вопрос, чем продиктована столь активная позиция Украины, замминистра пояснил, что Украина взяла 
на  себя  обязательства  по  Стамбульскому  соглашению  от  1999  г.  об  адаптации  ДОВСЕ,  которое,  в  частности, 
предусматривает вывод российских войск с территории Грузии и Приднестровья.

По  словам  А.Веселовского,  если  российские  войска  практически  полностью  выведены  из  Грузии,  то  по 
Приднестровью никаких изменений нет.

14 декабря. Российские миротворцы будут выполнять свою миссию в Приднестровье до тех пор, пока не будет 
достигнуто  всеобъемлющее  политическое  урегулирование  молдо-приднестровского  конфликта,  заявил  сопредседатель 
Объединенной контрольной комиссии от России В.Шанин, выступая перед студентами Приднестровского государственного 
университета.

Комментируя предложения молдавской стороны в ОКК о замене 15 оставшихся стационарных миротворческих 
постов группами мобильного патрулирования, он сказал, что их реализация приведет к «размыванию основ миротворческой 
операции и прямому риску возобновления военных столкновений». 

Российский  дипломат  подверг  критике  инициативу  США  относительно  создания  института  международных 
наблюдателей  за  миротворческой  операцией  в  Приднестровье.  По  его  мнению,  «Запад  волнует  не  миротворческая 
операция, а ликвидация военного присутствия России в регионе…».

Предложения президента РМ В.Воронина он назвал преждевременными, поскольку сначала «нужно договориться 
о правилах игры, а потом говорить об объединении силовых и образовательных систем».

«Проблема  Молдавии  в  том,  что  она  не  видит  в  Приднестровье  равноправного  переговорщика,  а  хочет 
реализовать все так, как она запланировала, не учитывая мнения другой стороны», – заключил российский дипломат.

14 декабря. «Исходя из принципа территориальной целостности и нерушимости границ, мы не можем признать 
одностороннюю независимость Косова», – сказал журналистам президент Румынии Т.Бэсеску в Брюсселе.

14 декабря. Молдова выражает готовность завершить переговоры и подписать Базовый политический договор и 
Договор о молдо-румынской границе, заявило  Министерство иностранных дел и европейской интеграции РМ, выразив 
недоумение по поводу последних заявлений официальных структур Румынии относительно якобы языковой подоплеки 
неподписания этих двух межгосударственных договоров. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Говоря о лингвистических проблемах, МИДЕИ отмечает, что молдавская сторона основывается на положениях 
конституции, и в то же время конструктивно предложила дипломатическую формулировку, допустимую для обеих сторон. 

Молдавская сторона приглашает румынскую к конструктивному, прозрачному и смелому диалогу. 
14  декабря. Международная  Хельсинкская  федерация  по  правам  человека   исключила  из  своих  рядов 

Молдавский Хельсинкский комитет во главе со Ш.Урыту, сообщает газета "Независимая Молдова". Формулировка в отчете 
Ассамблеи  МХФ,  которую  приводит  газета,  предельно  конкретна:  "Комитет  дискредитировал  себя  и  нанес  ущерб 
Федерации". 

"Молдова опозорена на всю Европу, - пишет газета. - Правозащитные организации играют одну из ключевых ролей 
в системе гражданского общества, и любой скандал здесь воспринимается как посягательство на устои и основы. А речь-то 
идет не о "любом скандале". В сообщениях прессы об исключении "Молдавского Хельсинского комитета" из МХФ мелькает 
слово "коррупция". Коррупция в стане правозащитников - беспрецедентное для Европы дело". 

15 декабря.  В Тирасполе состоялась отчетно-выборная конференция Союза украинцев ПМР. В повестке дня – 
отчет  о  проделанной  работе  руководства  организации,  ревизионной  и  мандатной  комиссий,  определение  планов  на 
будущее, а также выборы главы Союза. На конференцию съехалось 142 делегата из 8 товариществ украинской культуры 
всех городов и районов республики. В числе гостей – первый секретарь посольства Украины в Молдове В.Жова и третий 
секретарь И.Курочка, главы госадминистраций Днестровска, Слободзейского и Рыбницкого районов. 

На сегодняшний день Союз объединяет более 30 тысяч приднестровцев – граждан Украины. 
17  декабря. Президент  Румынии  Т.Бэсеску  попросил  главу  румынского  МИД  А.Чорояну  не  прибегать  к 

протокольным действиям в дипломатическом конфликте с Молдовой, что фактически означает - Румыния не будет делать 
аналогичных шагов в ответ на объявление Кишиневом персонами нон грата двух румынских дипломатов. 

В  свою  очередь,  премьер-министр  Румынии  К.Попеску-Тэричану  заявил,  …что  правительство  и  президент 
Молдовы не знают, какими методами построить свой путь в Европейский Союз. Он выразил надежду на то, что в будущем 
такие ситуации не повторятся.

17  декабря. Бухарест  намерен  ответить  на  действия  Кишинева  увеличением  количества  стипендий  для 
молдавских студентов и открытием своего рынка труда для молдавских граждан, заявил мининдел Румынии А.Чорояну. Он 
отметил, что выступает против ответной высылки сотрудников молдавского посольства, хотя в дипломатической практике 
действует принцип взаимности.

17 декабря. «За веру и верность!»  -  под таким лозунгом прошел торжественный сход казаков Черноморского 
казачьего войска, посвященный 16-летию со дня возрождения казачества в Приднестровье.  

17 декабря 1991 г. состоялся Учредительный сход потомков казаков – черноморцев в  Приднестровье, на котором 
старейшины приняли решение вновь объединить всех  черноморских казаков, возродить казачье войско и стать  на защиту 
своей Родины как делали их прадеды. Летом 1992 г.  казаки вместе с гвардейцами и ополченцами отстаивали Бендеры. 
Тогда 67 казаков – приднестровцев и 23 прибывших  из России пали на поле брани. 

В  нынешнем  году  возрожденное  Черноморское  казачество  отмечает  еще  и   юбилейную  дату  подписания 
Екатериной II (1787 г.)  рескрипта о создании для охраны  южных границ Российской империи казачьего войска.

17  декабря. Президент  ПМР И.Смирнов  принял  академика,  профессора  международного  бизнеса  В.Квинта  и 
председателя  Гильдии  российских  адвокатов,  члена  Общественной  палаты  РФ  Г.Мирзоева.  На  встрече  обсуждался 
широкий круг вопросов, связанных как с экономической интеграцией, так и с отдельными направлениями энергетической 
политики Приднестровья. 

В.Квинт, как  доктор экономических наук, профессор бизнеса Ласальского университета в Пенсильвании, дал свою 
оценку экономике Приднестровья.

«Приднестровье  -  уникальная  республика.  Это  небольшая  территория,  которая  имеет  очень 
диверсифицированную экономику, что положительно отличает ее от похожих небольших стран, имеющих моноиндустрию. 
Диверсифицированная экономика и современные технологии могут позволить ПМР легко вписаться в новый миропорядок 
через экономические связи», - подчеркнул в интервью В.Квинт.

17 декабря. Президент ПМР И.Смирнов встретился с замначальника управления  «Газпрома» по транспортировке 
и хранению газа А.Подмышальским. Обсуждались перспективы реализации комплекса мер по урегулированию вопросов 
поставки газа и его оплаты, а также будущей  реорганизации «Молдовагаз». Говорили и о покупке «Газпромом» имущества, 
расположенного на территории Приднестровья.

«Необходимо завершить работу по переводу долга Приднестровья за газ в разряд государственного. Для этого 
нужно  доработать  и  вашу  законодательную  базу.  После  этого  будет  произведена  оценка  имущества,  и  у  «Газпрома» 
появится  возможность  покупать  акции  общества  «Молдовагаз».  На  сегодняшнем  этапе  мы  считаем  необходимым 
 реализацию этих мер», - уточнил А.Подмышальский. 

Высказывая свое мнение, И.Смирнов отметил, что готов способствовать решению этого вопроса.
17 декабря. Молдавские граждане, работающие за пределами страны, перевели на родину через коммерческие 

банки за десять месяцев 2007 г. более 972 млн. долл. США. Объем денежных переводов примерно на 14% превышает 
аналогичный показатель за 2006 год. 

По  мнению  экспертов,  объем  валютных  переводов  растет  в  результате  увеличения  трудовых  мигрантов,  их 
легализации и повышении оплаты их труда, поэтому тенденция к увеличению объем денежных поступлений в страну из-за 
рубежа сохранится до конца текущего года. 

По прогнозам МВФ, в 2007 г. объем валютных поступлений из-за рубежа может достичь 1,283 млрд. долл., а в 
2008 г. – превысит 1,4 млрд. По доле валютных поступлений в ВВП (более 36%) Молдова занимает 1-е место в рейтинге 
Всемирного банка. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

17 декабря. Вопросы двухстороннего сотрудничества и реализации совместных инициатив в рамках программы 
«Вызовы тысячелетия» обсуждались на встрече председателя парламента РМ М.Лупу с послом США в Молдове М.Кирби. В 
частности,  была  подчеркнута  важность  продолжения  поиска  мирного  разрешения  приднестровского  конфликта  и 
сохранения территориальной целостности страны. 

«США  приветствуют  европейский  вектор  развития  Молдовы  и  готовы  и  впредь  оказывать  поддержку 
демократическим реформам для блага всех граждан страны», - заявил американский посол. 

17 декабря. Приднестровский конфликт принципиально отличается от конфликта в Косово, и их урегулирование 
должно быть разным, заявил в интервью телеканалу «Евроньюс» президент РМ В.Воронин.

"Крупные  державы  Российская  Федерация  и  Соединенные  Штаты  в  настоящее  время  ведут  переговоры  по 
проблемам,  связанным  с  краем  Косово  и  ДОВСЕ,  на  выполнение  которого  Россия  ввела  недавно  мораторий.  А 
урегулирование приднестровского конфликта зависит и от результатов этих переговоров. В этом контексте приднестровский 
конфликт  принципиально  отличается  от  конфликта  в  Косово,  и  их  урегулирование  должно  быть  разным",  -  заявил 
В.Воронин.

"Территориальная  целостность  Молдовы  неоспорима,  поскольку  существование  суверенного  и  независимого 
государства Республики Молдова зависит от целостности страны, сказал он. – Однако некоторые не хотят видеть Молдову 
на карте Европы как независимую и территориально неделимую страну".

"Приднестровский конфликт - это искусственный конфликт", - подчеркнул президент. В.Воронин считает, что поиск 
решения проблемы связан с соперничеством интересов крупных игроков - России, США, европейских организаций и ОБСЕ. 
А  "ключ"  к  урегулированию  приднестровского  конфликта,  по  мнению  главы  государства,  всегда  находился  в  руках 
Российской Федерации.

17  декабря. Руководство  Приднестровья  будет  способствовать  решению  вопроса  о  переводе  задолженности 
своих потребителей за российский газ в разряд государственного долга, заявил президент ПМР И.Смирнов на встрече с 
представителем "Газпрома". 

По данным "Газпрома",  задолженность приднестровских потребителей с учетом штрафов за несвоевременные 
расчеты превысила 1,5 млрд. долл. 

17 декабря. В США принято решение о том, что Вашингтон уступит Москве Молдавию в обмен на Косово", - пишет 
«Кишиневская  газета».  "Согласно  новому  американскому  подходу,  Россия  продолжит  вывоз/уничтожение  боеприпасов, 
находящихся не территории Приднестровья", когда это будет возможным", - продолжает издание. США уступили России и 
по  вопросу  "миротворческой"  миссии  российских  войск  в  Республике  Молдова,  состоящей  примерно  из  1500 
военнослужащих.  Видимо,  предложение  предполагает  последовательно  заменить  военных  миротворцев  гражданскими 
наблюдателями  из  разных  стран.  Однако  сроки  и  форма  реализации  таковы,  что  позволяют  России  затормозить 
соответствующий процесс".

По мнению газеты, реализовав подобные предложения США, Молдова "оприднестровится". 
17 декабря. Нынешний конфликт между Молдовой и Румынией инспирирован извне и имеет геополитическую 

подоплеку, говорится в заявлении лидера ХДНП, вице-спикера парламента РМ Ю.Рошки.
По мнению лидера ХДНП, этот конфликт можно рассматривать как способ отвлечения внимания молдавской и 

международной общественности от "реально существующего конфликта" между Молдовой и Россией. "Произошла подмена 
ролей, как будто Румыния, а не Россия нарушает нормы международного права и удерживает свои войска на территории 
суверенного государства, как будто Бухарест, а не Москва вынашивает планы федерализации Молдовы", - отметил в своем 
заявлении Ю.Рошка, призвав молдавские власти отказаться от антирумынской политики.

18 декабря. Ухудшение отношений между Молдовой и Румынией является результатом ошибок официального 
Бухареста,  такой  вывод  содержится  в  публикации  журналиста  В.Ерну,  размещенной  на  румынском  сайте  «Горячие 
новости».  

Власти Румынии по отношению к РМ, которую они относили к зоне своих стратегических интересов, не имели 
ясного политического проекта, более того им не удалось даже заключить базовый Договор, считает он. 

К  числу явных промахов  автор  статьи  относит утверждения посла Румынии в  РМ Ф.Теодореску,  подвергшего 
сомнению  Парижский  договор  1947  года  и  установленные  им  границы  Румынии.  По  мнению  В.Ерну,  выражение 
недовольства  в  связи  с  потерей  Бессарабии  и  Северной  Буковины  может  «предполагать  согласие,  по  крайней  мере, 
теоретическое, на отказ от Северной Трансильвании». 

Эта ошибка, как утверждается далее, сыграет на руку кишиневским властям – как во внутренней политике, так и в 
их отношениях с Москвой и Брюсселем. 

18 декабря  Президент ПМР И.Смирнов принял министра иностранных дел ПМР В.Лицкая, с которым он обсудил 
вопросы внешней политики государства. В частности, речь шла о прошедшем Саммите министров иностранных дел ОБСЕ. 

Как сообщил В.Лицкай, главной целью делегации Приднестровья,  находившейся с рабочим визитом в Мадриде, 
было изучение проектов итоговых документов по нормализации отношений между Приднестровьем и Молдовой.

18  декабря. Группа  депутатов-коммунистов  направила  в  Постоянное  бюро  парламента  РМ  законодательную 
инициативу, которая предусматривает запрещение избирательных блоков. 

Авторы проекта считают, что это создаст предпосылки для появления сильных политических формирований и 
повышения ответственности политиков перед избирателями. 

Законопроект  предусматривает,  что  в  выборах  не  смогут  участвовать  граждане  с  непогашенной  судимостью. 
Оппозиция полагает,  что это положение направлено против ряда лидеров партий,  против которых в  настоящее время 
возбуждены уголовные дела "по заказу коммунистических властей". 
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Согласно документу,  на  время  избирательной кампании должны приостановить  свою деятельность  министры, 
руководители центральных органов публичной власти, председатели и вице-председатели районов, мэры и вице-мэры, 
преторы и вице-преторы.

18 декабря. Все сепаратистские движения Европы, от Фландрии до Каталонии, внимательно следят за событиями 
в Косово, надеясь, что получение провинцией независимости станет для них прецедентом.

Как пишет французское издание «Курье Энтэрнасьональ», этнические венгры, населяющие северную сербскую 
провинцию Воеводина, используя «уникальный» косовский случай, тоже могут потребовать независимости. 

По этой причине Румыния и Словакия, у которых свои венгерские меньшинства, очень сдержанно относятся к 
отделению Косово….  

Судьбой Косово интересуются не только народы бывшей Австро-Венгерской империи. Например, фламандские 
националисты Бельгии следят за действиями косоваров и все более открыто говорят о конце государства, которое они 
разделяют с франкоязычными валлонами. Столь же внимательно на Косово смотрят каталонские националисты.

Как отмечает далее газета, глава российского МИД С.Лавров ясно намекнул, что может произойти в Испании, 
Франции, Бельгии или Великобритании, если Косово получит независимость. 

Парижское издание подчеркивает, что российский министр, конечно, думал и о конфликтных зонах, находящихся 
под влиянием Москвы: Приднестровье, Южной Осетии и Абхазии. Тем не менее, последствия независимости Косово, в 
первую очередь, ощутят в соседних европейских странах, заключает «Курье Энтэрнасьональ».

18  декабря. Стабильные  отношения  с  Россией  не  противоречат  взятому  Молдовой  курсу  на  европейскую 
интеграцию, заявил в интервью телеканалу «Евроньюс» президент РМ В.Воронин.

По его словам, у Молдовы нет разногласий с Россией в том, что касается выбранного Кишиневом европейского 
направления.  Более того,  говорит В.Воронин,  президент РФ В.Путин в  ходе двусторонних встреч «неоднократно давал 
высокую оценку выбранному Республикой Молдова евроинтеграционному курсу».

На  вопрос  о  Плане  действий  Республика  Молдова  –  Европейский  Союз  глава  государства  ответил,  что 
наибольшие  усилия,  которые  молдавским  властям  необходимо  приложить  для  внедрения  плана,  касаются  судебной 
реформы, прав человека и борьбы с коррупцией.

18  декабря. Делегация  приднестровской  партии  «Обновление»  вернулась  с  VIII  Съезда  Всероссийской 
политической партии «Единая Россия». 

На съезде присутствовали председатель Верховного Совета ПМР, лидер «Обновления» Е.Шевчук и председатель 
парламентского комитета по правоохранительным органам, член ЦС партии А.Сипченко. 

В ходе визита в Москву приднестровские депутаты обсудили с российскими коллегами ряд вопросов, в том числе, 
о возможном направлении в Приднестровье гуманитарной помощи в связи с небывалой засухой, постигшей регион летом 
с.г.

18  декабря. Украина  окажет  школам  Приднестровья  с  украинским языком  обучения  гуманитарную  помощь  в 
рамках президентской программы поддержки соотечественников за рубежом.

В Бендерском украинском лицее состоялась церемония, в ходе которой посол Украины в РМ С.Пирожков передал 
школе компьютеры, телевизоры и другую необходимую в учебном процессе технику.  Посол также подарил творческим 
коллективам, созданным на базе этих школ, украинские народные костюмы.

На мероприятии  присутствовали представители министерства  просвещения  Украины и  Приднестровья,  члены 
Союза писателей Украины и представители комитета по образованию, науке и культуре Верховного Совета ПМР. 

Председатель республиканского украинского общества «Укрпросвiта» В.Боднар наградил дипломами и памятными 
подарками победителей международной олимпиады по украинскому языку имени П.Яцека. 

В  Бендерах  состоялся  также  круглый  стол  на  тему  «Реалии,  проблемы,  перспективы  развития  украинского 
образования в Приднестровье» и презентация журналов «Украинское образование и наука в Приднестровье» и «Украинский 
язык и литература в образовательных учреждениях Приднестровья».

19 декабря. Россия выделяет Приднестровью гуманитарную помощь в размере 640 млн. рублей (примерно 27,2 
млн.  долл.  США)  для поддержки граждан России и соотечественников за рубежом,  сообщил на заседании Верховного 
Совета ПМР спикер парламента Е.Шевчук. По его словам, этот вопрос был решен приднестровскими парламентариями в 
ходе встречи с руководством партии «Единая Россия» в Москве. 

«Руководство России, учитывая сложную экономическую ситуацию в ПМР: сильную засуху, удорожание продуктов 
питания,  а  также высокий уровень инфляции,  приняло  решение направить в  Приднестровье гуманитарную помощь»,  – 
отметил председатель  парламента и лидер партии «Обновление».

Он уточнил, что финансовые средства из России пойдут на персональные доплаты пенсионерам в размере около 
85 руб. ПМР (10 долл. США), на обеспечение продуктами питания детей в интернатах и в дошкольных образовательных 
учреждениях,  лиц,  находящихся  на  стационарном  лечении  в  больницах  республики,  а  также  на  поддержку  аграрного 
сектора, пострадавшего от засухи. 

Е.Шевчук  выразил  благодарность  российскому  правительству  и  российским  парламентариям  за  оказанную 
помощь и добавил, что на депутатский корпус ПМР «возлагается большая ответственность по контролю над расходованием 
средств, полученных от РФ». 

19 декабря. В Приднестровье величина прожиточного минимума за ноябрь 2007 г. составила в среднем на душу 
населения 608 руб. ПМР (71,5 долл. США), сообщает Минэкономики ПМР. По-прежнему величина прожиточного минимума 
составляет  немногим  более  половины  объема  среднего  потребительского  бюджета  (54,5%).
Объясняется это тем, что потребительский бюджет в ноябре составил более 1116 руб. (131 долл.). Величина прожиточного 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

178



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

минимума для трудоспособного населения составила 722 руб. (85 долл. США), для пенсионеров - 510,5 руб. (60 долл.), для 
детей до 6 лет - 480 руб. (56,5 долларов), для детей 7-15 лет - 694 руб. (81,6 долл.), говорится в сообщении Министерства.

19  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  выразил  удовлетворение  развитием  отношений  между  Кишиневом  и 
Москвой за последний год. 

"В 2007 году отношения между двумя странами развивались по нарастающей", - сказал В.Воронин в Кишиневе на 
пресс-конференции, посвященной итогам уходящего года. 

"Нам удалось возобновить экспорт молдавских вин в Россию, что очень важно для молдавской экономики. Мы 
продвигаемся  в  решении  других  вопросов,  в  том  числе  в  приднестровском  урегулировании.  Со  стороны  России  есть 
понимание ситуации. Россия является важнейшим участником приднестровского урегулирования, и мы рассчитываем на 
решение этой проблемы при поддержке России", - добавил президент. 

В.Воронин  также  заявил,  что  не  видит  каких-либо  противоречий  в  том,  что  Молдова  остается  в  СНГ,  но 
продвигается по пути европейской интеграции. 

19 декабря. Будущее молдавско-румынских отношений зависит от подписания Базового политического договора и 
договора  о  государственной  границе  между  двумя  странами,  заявил  на  пресс-конференции  президент  РМ В.Воронин, 
комментируя отношения между Бухарестом и Кишиневом.

«То обстоятельство, что эти документы безрезультатно обсуждаются многие годы, говорит о том, что Румыния не 
признает Молдову в качестве суверенной страны», – сказал Воронин. 

Среди разногласий между двумя странами Воронин отметил недавнее решение румынской православной церкви, 
открыть епархии на  территории Молдовы вопреки воле молдавской Митрополии.  Президент назвал это «агрессией  со 
стороны Румынии». 

«Мы с Румынией одной веры – православной, но у нас церковь отделена от государства, а священнослужители 
Бессарабской митрополии оплачиваются правительством Румынии», – сказал президент.

19  декабря. В  Кишиневе  открылась  международная  научно-практическая  конференция  «Земля  согласия: 
этнокультурные взаимодействия в Карпато-Днестровском регионе. Чтения памяти Ивана Анцупова». 

Ее  организовали  Бюро  межэтнических  отношений  Молдавии,  Тараклийский  и  Бельский  университеты  и 
Общественная ассоциация «Русь» в рамках мероприятий, приуроченных к празднованию 650-летия основания Молдавского 
государства.

По  словам  президента  ассоциации  «Русь»  С.Суляка,  в  ходе  конференции  будут  проведены  две  дискуссии: 
«Молдаване в истории: прошлое и настоящее», «Русины в истории: прошлое и настоящее». 

По мнению участников конференции, эти темы тесно взаимосвязаны между собой: русины вместе с волохами 
основали Молдавское княжество, они составляли 40% его жителей в середине XIV веке. 

Позже большая часть русинов вошла в  состав формирующейся молдавской народности. «Наличие русинского 
компонента – это то, что отличает молдаван от румын (валахов) в этнокультурном плане». 

19 декабря. На обсуждение парламента Молдовы вскоре будет вынесен вопрос об изменении нынешнего герба 
страны, заявил президент РМ В.Воронин. Он не исключил, что будет принято решение пересмотреть герб, который, по его 
словам, был принят в 1990 г. парламентом «обманным путем».

В том же году по настоянию депутатов Народного фронта, выступавших за объединение с Румынией, в качестве 
государственного  флага  был  принят  триколор,  идентичный  румынскому.  А  гимном  независимой  Молдовы  также  стал 
румынский гимн – «Пробуждайся, румын». 

Избранный  в  1994  г.  новый  парламент  Молдавии  заменил  румынский  гимн  мелодией  «Наш  язык»  на  стихи 
А.Матеевича. 

«Государственная символика – герб, гимн и другие ее атрибуты – должны отражать независимость и суверенитет 
страны.  Государственность  Молдовы будет  укрепляться,  и  в  связи  с  этим необходимо пересмотреть  государственную 
символику», – подчеркнул президент, комментируя начавшуюся в молдавской прессе дискуссию по этому вопросу.

19 декабря. Президент РМ В.Воронин считает приднестровскую проблему решенной с точки зрения экономики и 
практически решенной в умах основных политических фигурантов процесса.

«Что касается приднестровского урегулирования, то я могу сказать только лишь одно – морально-психологически 
этот вопрос в уме уже решен всеми основными задействованными игроками. Ближайшие месяцы покажут, в какой мере я 
был прав в подобного рода оценках», – заявил молдавский президент на пресс-конференции в Кишиневе.

19 декабря. Президент Румынии Т.Бэсеску считает, что все 4,5 миллиона жителей Молдавии должны иметь право 
на  получение  румынского  гражданства.  Он  заявил  об  этом  в  интервью  румынскому  телеканалу  TVR-1.  "Возможность 
получения  румынского  гражданства  должна  быть  предоставлена  и  гражданам  Республики  Молдова  нерумынской 
национальности", - отметил президент.

20 декабря. В Бендерах завершилось последнее в 2007 году заседание Объединенной конторльной комиссии. 
Подводя  итоги  уходящего  года,  сопредседатель  ОКК  от  Приднестровья  А.Порожан  отметил,  что  уходящий  год  был 
достаточно позитивным для миротворческой операции. В работе ОКК не было сбоев. Правда, каких-либо судьбоносных 
решений  принято  не  было,  но  главное  –  не  в  этом.  «Главное  –  в  поддержании реального  мира  и  безопасности.  Мы 
реагируем  на  мельчайшие  инциденты  и  эксцессы  и  в  экстренном  порядке  их  ликвидируем.  Мы  этими  процессами 
управляем. Миротворческая операция состоятельна в том формате, в котором она есть», - подчеркнул А.Порожан.

20 декабря. Российский концерн "Газпром" будет поставлять в первом квартале 2008 г. газ Молдове по 190 долл. 
США за тысячу кубометров - на 11,8% больше, чем в 2007 г.,   сообщил журналистам России глава молдо-российского 
"Молдовагаз" Г.Абашкин. По его словам, в течение года цена может быть пересмотрена, если цены на энергоносители на 
мировых рынках возрастут. 
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В  2006  г.  "Газпром"  и  "Молдовагаз"  договорились  о  постепенном  доведении  цен  на  газ  для  Молдовы  до 
среднерыночных к 2011 г. До этого срока для "Молдовагаз" будут применяться специальные понижающие коэффициенты. 

На начало 2007 г. долги Молдовы за газ составили 840 млн. долл. (с учетом Приднестровья). Из них 662 млн. 
долл. (542 долл. - Приднестровья) - перед фирмой "Факторинг-Финанс", которой "Газпром" переуступил право требования 
долгов Молдовы с 1994-2004 гг., и 178 млн. долл. (143 млн. - Приднестровья) - перед "Газпромом". 

20  декабря. Во  время  встречи  с  Руководитель  Постоянной  делегации  Молдовы  при  ОБСЕ  В.Постолаки 
проинформировал нового главу миссии ОБСЕ в РМ Ф.Ремлера о позиции Кишинева по приднестровскому урегулированию. 

Он был ознакомлен также с недавними инициативами руководства Молдовы по укреплению уровня доверия между 
двумя берегами Днестра. 

Ранее,  до  назначения  на  должность  главы миссии  ОБСЕ в  Молдове  Ф.Ремлер  работал главным советником 
посольства США в Москве. 

20 декабря. Международный валютный фонд не считает и не рассматривает более Республику Молдова, как 
страну с низкими доходами и в значительной мере зависящую от денежных переводов из-за рубежа, заявил глава миссии 
Европейского департамента МВФ Г.Джастис. 

20 декабря. Верховный Совет Приднестровья принял закон о республиканском бюджете ПМР на 2008 год. 
Доходы консолидированного бюджета ПМР на 2008 год сформированы в сумме 2,796 млрд. руб. ПМР (329 млн. 

долл. США), расходы – 3,273 млрд. рублей (385 млн. долл.). Дефицит бюджета планируется в размере 430,4 млн. рублей – 
примерно 13% к расходам. 

Комментируя принятие главного финансового документа Приднестровья на 2008 год, председатель Верховного 
Совета Евгений Шевчук отметил, что приоритетом бюджета остается социальная направленность. 

Он  подчеркнул,  что  главной  задачей  Верховного  Совета  на  ближайшую  перспективу  будет  обеспечение 
стабильности местных бюджетов,  увеличение доходной составляющей и оплаты труда бюджетников,  а также решение 
вопроса, связанного с энергетической безопасностью Приднестровья – оплатой за газ и энергоносители. 

20  декабря. Молдова  и  Приднестровье  включены  в  программу  «Стипендии  мэра  Москвы»,  замруководителя 
Департамента внешнеэкономических и международных связей Москвы А.Сорокин.

22 студента – по 11 человек с обоих берегов Днестра – будут получать стипендии в 27 тыс.  рублей. «Кандидатов 
на  них  будет  отбирать  специальный  попечительский  совет,  созданный  из  представителей  местных  русских  общин  и 
организаций сферы образования. Его состав будет утвержден лично Юрием Лужковым», - сказал Сорокин.

Московский чиновник также отметил,  что попечительский совет каждый семестр будет пересматривать список 
стипендиатов и принимать решение о необходимости внесения в него изменений.

Студенты будут получать именные стипендии раз в полгода в виде банковской карточки.
20  декабря. "В  новом  проекте  молдавско-приднестровского  урегулирования,  представленном  молдавской 

стороной на совещании министров иностранных дел в Мадриде, нет ни слова о Приднестровье как о равноправной стороне 
переговорного процесса, - пишет газета "Приднестровье". - Речь идет о некоем "регионе Республики Молдова", которому 
Кишинев дарует, как заячий тулупчик с барского плеча, "особый статус с соблюдением суверенитета и территориальной 
целостности Республики Молдова". Это даже не шаг назад, а полный откат на позиции унитарной Молдовы до 1990 года, 
без  какого-либо  учета  наработок  всего  периода  переговорного  процесса  с  участием  России,  Украины,  ОБСЕ  и 
конфликтующих сторон".

21 декабря. Посольство Украины в Молдове предоставило материальную помощь четырем учебным заведениям 
Кишинева с украинским языком обучения – это лицеи имени М. Коцюбинского, П. Могилы, Нечуй-Левицкого и столичная 
средняя школа № 8, которые получили телевизоры, музыкальные центры, DVD-проигрыватели и спутниковые антенны. 

Два  художественных  коллектива  Общества  украинской  культуры  Республики  Молдова  и  Женской  общины 
украинок Молдовы полностью обновили свои коллекции новыми украинскими национальными костюмами. Общая сумма 
помощи составила более 11 тыс. долл. США.

Принятая  по  инициативе  президента  Украины  В.Ющенко  «Государственная  программа  сотрудничества  с 
зарубежными украинцами на период до 2010 г.» предусматривает оказание материальной помощи зарубежным украинцам 
на сумму около 15 млн. долларов).

21 декабря. В заявлении МИД РМ считают «недружественным» состоявшийся визит министра иностранных дел 
Румынии А.Чорояну в Кишинев, который по пути в Грецию приехал в столицу Молдавии для участия в церемонии открытия 
нового  консульства  Румынии.  При  этом  румынская  сторона  не  ходатайствовала  о  каких-либо  встречах  А.Чорояну  с 
молдавскими официальными лицами. 

МИД РМ считает, что такое поведение румынского министра «не будет способствовать улучшению нынешнего 
состояния двусторонних отношений между странами».

21 декабря. На  пленарном заседании парламент РМ принял во втором чтении закон о  политических партиях, 
согласно которому их финансирование с 1 июля 2009 г. будет осуществляться из государственного бюджета. 

Политформированиям  из  бюджета  предполагается  выделить  0,2%  его  годовой  доходной  части.  Они  будут 
распределены пропорционально между партиями, как представленными в парламенте республики, так и не преодолевшими 
избирательный  порог.  Новый  закон  предусматривает  также  снижение  с  пяти  до  четырех  тысяч  числа  подписей, 
необходимых для регистрации политической партии.

Ряд оппозиционных депутатов предложили  не спешить с  принятием нового закона о политических партиях и 
рассмотреть его во втором чтении после новогодних каникул. Однако парламентское большинство не согласилось с этим. В 
знак протеста фракция Демпартии покинула зал заседаний.
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21 декабря. Президент Торгово-промышленной палаты РМ Г.Куку встретился в Москве с президентом Торгово-
промышленной  палаты  РФ  Е.Примаковым.  Стороны  отметили  положительную  динамику  торгово-экономического 
сотрудничества Молдовой и Россией, особо подчеркнув расширение взаимодействия на региональном уровне. По словам 
Г.Куку, ТПП РМ заключила договора о сотрудничестве уже с 25-ью регионами РФ. Руководители ТПП обеих стран обсудили 
подготовку  организации  молдо-российского  бизнес-форума,  который  состоится  в  феврале  в  Кишиневе.  Е.Примаков 
приветствовал намерение молдавской стороны принять участие в выставке «Продэкспо-2008» в Москве. В рамках данной 
выставки  молдавские  предприятия  выступят  единым  стендом  и  представят  лучшие  образцы  винодельческой, 
продовольственной и перерабатывающей промышленности.

21 декабря. Запад и Кремль,  похоже,  находятся на пути к  компромиссу,  который можно сформулировать как 
"Приднестровье - ключ к согласию между Россией и ЕС по вопросу независимости Косово", пишет «Кишиневская газета». В 
статье также говорится, что Приднестровье и Молдова становятся разменной монетой в торгах за Косово.

Американское  издание  «American  Chronicle»  сообщает,  что  президент  Владимир  Путин якобы  согласился  на 
сделку: Абхазия и Приднестровье - за Косово, что смягчило бы напряженность в отношениях между Россией и Европейским 
союзом".

По мнению «Кишиневской газеты», "пока трудно сказать, насколько реалистичным является подобное решение". 
"Маловероятно,  что  Россия  примет  столь  низкую  цену,  как  признание  Приднестровья.  Москве  подходит  вариант,  при 
котором не решается ничего: ни в Косово, ни в Приднестровье, ни в Абхазии. Путин показал, что только выигрывает от 
неясности и проблем в бывших советских республиках и странах Варшавского договора. Вот почему Россия тянет время, 
дожидаясь нагнетания напряженности на Балканах, в Республике Молдова или Грузии, что станет головной болью для 
Запада. У Кремля есть время. Но его нет у США и Европейского союза", - отмечает издание.

По мнению газеты, если договоренность между Западом и Москвой все-таки будет достигнута, это будет означать 
фактический  конец  Молдовы  как  государства.  "Если  США  и  ЕС  исходя  из  геополитических  интересов  пожертвуют 
территориальной целостностью Республики Молдова, то последняя потеряет последний смысл своего существования", - 
подводит итог газета.

21  декабря. Минимальное  число  членов,  необходимое  для  регистрации  политической  партии  в  Молдове, 
сокращено с 5 до 4 тыс. Это предусмотрено в новом законе о партиях, принятом парламентом РМ. 

Закон впервые предусматривает, что партии Молдовы должны финансироваться из государственного бюджета, 
однако во втором чтении депутаты-коммунисты,  которые составляют  большинство в  парламенте,  проголосовали за то, 
чтобы это положение закона вступило в силу не с 1 января 2008 г., как предусматривалось первоначально, а с 1 июля 2009 
г.,  то  есть  после  очередных  парламентских  выборов.  Это  положение  вызвало  негодование  фракции  Демократической 
партии, которая в знак протеста покинула зал. 

Альянс "Наша Молдова" тоже потребовал, чтобы положение о финансировании партий за счет бюджета вступило 
в силу с 1 января 2008 г. 

Председатель парламентской комиссии по вопросам права, назначениям и иммунитету В.Цуркан отметил,  что 
против этого выступило правительство, так как не нашло денег для этого. 

Законопроект запрещает создание избирательных блоков. Это предложение поступило от депутатов Христианско-
демократической народной партии. 

Закон поддержали 56 депутатов-коммунистов и христиан-демократов, а 14 депутатов от оппозиции проголосовали 
против.

21 декабря. Президент Румынии Т.Бэсеску заявил в интервью Национальному радио, что он намерен поставить в 
парламенте вопрос об осуждении Пакта Молотова-Риббентропа, так же как ранее был осужден коммунистический режим.

Он подтвердил, что цель Бухареста – не осудить молдавского президента В.Воронина или Партию коммунистов 
Молдавии, «а заступиться за 4,5 миллионов румын в соседней стране».

«Многие европейские политики понимают нашу связь с Молдовой, понимают, что семьи разделены Прутом, и это 
является последствием Пакта, который не имел ничего общего с реальностью, по крайней мере, нынешней», – считает 
румынский президент.

Между тем, аналитики уверены, что этот шаг Т.Бэсеску может привести к новому витку напряжения отношений с 
Кишиневом.  По  словам специалиста  по  постсоветскому  пространству  А.Гошу,  осуждение  Пакта  Молотова-Риббентропа 
является  запоздалой  акцией  и  может  лишь  дать  дополнительные  аргументы  Кишиневу,  что  у  Румынии  есть 
территориальные претензии к РМ. 

22 декабря. Министр развития, общественных работ и жилья Румынии Л.Борбей заявил, что руководство РМ не 
хочет сближения с ЕС, доказательством чему служит нынешнее состояние отношений между Молдовой и Румынией.

Министр полагает, что, если бы Кишинев захотел приближения к Евросоюзу, он должен был бы иметь нормальные 
отношения с Румынией и вести себя иначе….

Л.Борбей уточнил, что недавние заявления молдавского президента В.Воронина о том, что в состав РМ должны 
были войти несколько уездов румынской Молдовы, «не только не помогают молдавско-румынским отношениям, но и вредят 
им».

22  декабря. Партия  социальной  демократии,  возглавляемая  экс-премьером  РМ  Д.Брагишем,  и  Социал-
демократическая партия Э.Мушука объединились. 

Об объединении было объявлено сразу после местных всеобщих выборов в июне 2007 г. На первоначальном 
этапе предполагалось,  что в  объединении примет участие и Центристский союз Молдовы.  Представители трех партий 
создали совместные фракции в  органах  местной  администрации во  многих селах,  после чего  должно было произойти 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

181

http://www.regnum.ru/look/c5e2f0eeefe5e9f1eae8e920f1eefee7/
http://www.regnum.ru/look/c5e2f0eeefe5e9f1eae8e920f1eefee7/
http://www.regnum.ru/look/c2ebe0e4e8ece8f020cff3f2e8ed/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

объединение  на  уровне  центрального  руководства.  Однако  ЦСМ  вышел  из  процесса  переговоров,  считая,  что  этим 
объединением готовился возврат в политику экс-президента П.Лучинского. 

Некоторые  территориальные организации  ЦСМ,  например,  Орхейская  и  Глоденская,  отказались  следовать  за 
лидером ЦСМ М.Петраке. Они вышли из ЦСМ и примкнули к новой партии, созданной ПСД и СДПМ. 

Д.Брагиш  был  избран  председателем  нового  формирования,  получившего  название  Социал-демократическая 
партия. Ее бывший руководитель Э.Мушук стал секретарем объединенной партии. 

23  декабря. В  Молдове  образовано  новое  общественно-политическое  движение  "Народное  действие", 
учредительный съезд которого состоялся в Кишиневе. 

Около 600 делегатов съезда избрали председателем совета директоров объединения В.Китороагэ. Первым вице-
председателем стала Д.Бодруг, а вице-председателем избран С.Кирикэ. 

Инициатор  создания  движения  бывший  советник  президента  С.Мокану  подчеркнул  в  своем  выступлении,  что 
"Народное действие" будет не политической партией, а "движением, центром притяжения граждан, поддерживающих идею 
евроинтеграции Молдовы". 

Ранее инициативная группа по созданию «Народного действия» заявляла, что выступает за отказ Молдовы от 
Приднестровья в целях ускорения процесса вступления страны в Евросоюз. На съезде С.Мокану сказал, что "Народное 
действие" рассчитывает на поддержку Румынии на пути вступления РМ в ЕС. 

23 декабря. В Комрате состоялось празднование 13-ой годовщины со дня принятия закона «Об особом правовом 
статусе  Гагаузии  (Гагауз  Ери)».  
На торжественном мероприятии в честь праздника присутствовали башкан Гагаузии М.Формузал, председатель парламента 
РМ  М.Лупу,  представители  правительства  РМ,  депутаты  Народного  собрания  Гагаузии  (законодательная  власть), 
представители дипломатического корпуса, общественные деятели из Молдовы, Украины и других зарубежных стран. 

Башкан  Гагаузии  М.Формузал,  обращаясь  к  присутствующим  по  случаю  праздника,  отметил,  что  благодаря 
принятому 23 декабря 1994 года Закону, гагаузский народ был признан в качестве уникального неповторимого субъекта, 
имеющего собственное мировоззрение, обычаи, культуру и язык. 

24 декабря. В ПМР отмечается День Конституции, которая была принята на всенародном референдуме в 1995 г. и 
17 января 1996 года вступила в действие после подписания президентом. 

Поздравляя приднестровцев с праздником, глава Приднестровья И.Смирнов назвал Основной закон государства 
«важным фактором консолидации общества, сохранения гражданского согласия, мира и стабильности».

Он отметил, что Конституция ПМР «выдержала проверку временем и обеспечила сохранение дружбы и согласия, 
укрепила приоритет демократических прав и свобод, мир и сотрудничество в обществе и государстве». 

В Основном законе в соответствии с демократическими нормами провозглашается разделение властей. Основной 
закон  ПМР  закрепляет  общепризнанные  международные  стандарты  в  области  защиты  прав  человека  и  гражданина, 
признаёт  «государственную,  частную  и  иные  формы  собственности».  В  Приднестровье  на  равноправной  основе 
функционируют три официальных языка: молдавский, русский и украинский. 

После реформы 2000 года политическая система ПМР была серьезно изменена: республика из парламентско-
президентской  была  преобразована  в  президентскую,  Верховный  Совет  стал  однопалатным.  Правительство  было 
упразднено, вместо него создан Кабинет Министров в качестве совещательного органа при президенте. 

24 декабря. Молдавия почти полностью зависит от импорта энергоресурсов извне, поскольку ее нефтяные запасы 
составляют только 15 млн. баррелей и она не имеет никаких источников природного газа, считает Европейское издание 
«Экилибри».

Среди активных инвесторов в области энергетики выделяется азербайджанская компания «Aзпетрол», которая 
подписала в 2005 г. контракт о концессии на 99 лет, обязуясь инвестировать 250 млн. евро для модернизации и увеличения 
мощности нефтяного терминала в Джурджулештах, а также для строительства нефтеперерабатывающего предприятия и 50 
АЗС.

Что касается природного газа, то РМ полностью зависит от поставок российского «Газпрома».
В электроэнергетическом секторе Молдавия менее зависима от импорта. В настоящее время страна способна 

производить 4 из 7 млрд. киловатт для удовлетворения внутренних потребностей. Но, как уточняет издание, большая часть 
этой  электроэнергии  производится  на  ГРЭС,  находящейся  в  Приднестровье,  которым  у  Кишинева  плохие  отношения, 
поэтому,  пишет газета,  молдавское правительство ведет переговоры с Газпромом и компанией «Итера» о завершении 
строительства новой ТЭЦ мощностью 450 мегаватт, которое уже началось в Бурлаченах на юге Молдовы.

Молдавия, по мнению «Экилибри», и дальше останется под влиянием Москвы. 
24 декабря. Во время посещения батальона миротворческих сил Молдовы президент РМ В.Воронин заявил, что 

он выступает за изменение формата нынешней миротворческой миссии в зоне безопасности путем участия в операциях по 
поддержанию мира гражданских наблюдателей. Он полагает,  что меры, предложенные в этой связи, стали бы важным 
шагом  на  пути  восстановления  территориальной  целостности  Республики  Молдова.  Глава  государства  сказал,  что 
миротворческие  силы в  нынешнем формате  сыграли  свою роль  и  на  данный момент  необходим другой  механизм по 
поддержанию мира. 

24 декабря. Мининдел Молдовы А.Стратан встретился с новым главой миссии ОБСЕ в Кишиневе Ф.Ремлером. В 
беседе  стороны затронули  вопросы двустороннего  сотрудничества  РМ и  ОБСЕ,  а  также  ситуации  в  приднестровском 
урегулировании. 

Собеседники акцентировали внимание на необходимости и в дальнейшем прилагать все усилия по разрешению 
приднестровского конфликта на основе суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова. 
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24 декабря. Министерство общего и профессионального образования России рекомендовало в качестве учебного 
материала  для  российских  дошкольных  учреждений  в  2008  г.  методические  разработки  на  основе  теории  решения 
изобретательских задач  приднестровского педагога В.Богата. 

В.Богат рассказал, что эту новость ему сообщила главредактор российского методического издания «Ребенок в 
детском саду», с которым он сотрудничает уже много лет.

В связи с решением Минобразования России рассказы-задачки из последней книги педагога «В жаркой Африке» 
предполагается публиковать на страницах этого издания. 

В 2007 г.  книги приднестровского педагога попали в престижный американский каталог  «Bеstrussianbook».  Его 
статьи на протяжении 10 лет регулярно печатаются в известных московских журналах «Дошкольное воспитание», «Ребенок 
в детском саду», «Обруч», «Психолог» и другие. 

Однако,  по  словам  В.Богата,  от  министерства  просвещения  ПМР  предложений  о  сотрудничестве  пока  не 
поступало. 

24 декабря. В Приднестровье за январь-ноябрь 2007 г. зарегистрировано 4505 новорожденных, из них 75,0% - 
родились в городских населенных пунктах, сообщили в Госслужбе статистики ПМР. Число умерших за это время составило 
7581 чел. 

Таким образом, естественная убыль населения за 11 месяцев 2007 года составила превысила 3 тыс. человек.
24 декабря. Цена на российский природный газ для Приднестровья в 2008 г. составит ориентировочно 192,75 

долл. США за 1 тыс. куб. м, сообщил журналистам в Тирасполе министр промышленности ПМР П.Степанов. Он отметил, 
что  ОАО  "Газпром"  постепенно  увеличивает  цены  на  поставляемый  газ  для  приведения  их  к  европейскому  уровню. 
Среднеевропейский тариф на сегодня составляет 257 долл.

Говоря о долгах Приднестровья за российский газ, глава Минпрома отметил, что в 2007 г. задолженность выросла 
более чем на 100 млн. долл. США, общий долг с учетом пени и штрафных санкций превысил 1,5 млрд. долл.

В настоящее время цена на российский природный газ для потребителей Приднестровья составляет 170 долл. за 
1  тыс.  куб.  м.  Население  региона  оплачивает  газ  на  уровне  90%,  другие  потребители получают  "голубое  топливо"  по 
значительно  меньшим  ценам.  Стоимость  1  тыс.  куб.  м  газа  для  предприятий  составляет  примерно  97  долл.,  а  для 
пенсионеров-льготников - 44 долл.

25 декабря. Спецпредставитель Украины по вопросам приднестровского урегулирования, первый замминистра 
иностранных  дел  Украины  А.Веселовский  на  встрече  с  вице-президентом  ПМР  А.Королевым  выразил  благодарность 
руководству Приднестровья за поддержку и понимание украинских инициатив. 

Вице-президент  А.Королев  поблагодарил  руководство  Украины  за  внимание  к  проблемам  украинских 
соотечественников, и выразил надежду на более активное участие Украины как в вопросах урегулирования отношений 
между Приднестровьем и Молдовой, так и в решении многих других проблем двухстороннего сотрудничества.

 Киевский гость отметил необходимость возобновления переговорного процесса в формате «5+2». По его словам, 
«позиция Украины заключается в равенстве сторон переговоров. Должны быть выслушаны аргументы обеих сторон». 

В ходе встречи А.Королев отметил,  что сегодня Приднестровью необходимо решить транзитный вопрос, который 
должен снять проблему, связанную с продвижением приднестровских грузов.  

25  декабря. Согласно  данным  опроса,  проведенного  приднестровским  Независимым  центром  аналитических 
исследований  «Новый  Век»,  более  половины  приднестровцев  –  64,4%  –  сожалеют  о  распаде  Советского  Союза,  и 
подавляющее большинство из них – это пенсионеры (75,3%) и люди среднего возраста (61,6%), в то время как молодежь 
воспринимает это событие как далекую историю. 

25 декабря. Разрешение приднестровского вопроса – один из основных приоритетов внешней политики Украины, 
выражающейся в поддержке суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова, заявил в Кишиневе на 
встрече  с  президентом  РМ  В.Ворониным  замминистра  иностранных  дел  Украины,  спецпредставитель  Киева  по 
урегулированию приднестровского конфликта А.Веселовский. 

Он подтвердил позицию своей страны в этом вопросе, отметив также значение, которое украинское руководство 
придает выполнению инициатив президента Молдавии о мерах по укреплению доверия между Кишиневом и Тирасполем. 
По  словам  дипломата,  Киев  подтверждает  свое  намерение  оказать  всю  необходимую  поддержку  для  реализации 
конкретных проектов в этом направлении. 

26  декабря. В  конце  2007  г.  в  Приднестровье  завершился  первый  этап  президентской  программы 
компьютеризации школ. 

Компьютерными классами оснащены 90% школ республики. Всего в школах было установлено 360 персональных 
компьютеров. Большая часть из них (60%) - техника четвертого поколения. 

Как  отметили  преподаватели,  одним  из  главных  преимуществ  использования  техники  является  значительная 
экономия времени.  Эти программы могут позволить педагогам в считанные минуты объяснить школьникам то, на что в 
обычных условиях ушла бы большая часть урока. 

В дальнейших планах Управления народного образования - оснащение школ республики медиатеками. Еще один 
вопрос - проблема компьютеризации дошкольных учреждений. Сегодня на все детские сады республики приходится всего 
лишь 35 персональных компьютеров.

26 декабря. На спецсчет регионального банка Приднестровья поступил первый транш гуманитарной помощи из 
России, сообщил на заседании Верховного совета ПМР его председатель Е.Шевчук. 

По его словам, средства будут направлены на персональные выплаты пенсионерам, на обеспечение продуктами 
питания детей в школах-интернатах, в дошкольных и школьных учреждениях и лиц, находящихся на лечении в лечебных 
учреждениях региона. 
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По данным газеты "КоммерсантЪ", Тирасполь безвозмездно получит 675 млн. руб. (27,3 млн. долл. США). Газета 
утверждает, что и распоряжаться деньгами будет "не бессменный президент ПМР И.Смирнов, а его главный политический 
соперник – Е.Шевчук". 

Хотя Шевчук утверждает, что деньги будут направлены пенсионерам, наверняка они вновь пойдут на "латание 
бюджета". Он сверстан на 2008 г. с дефицитом, превышающим 51 млн. долл. США - 13,5% к расходам или 5,5% ВВП. На 
покрытие дефицита предусматривается направить кредиты Центробанка и деньги "газового счета".  На нем собираются 
средства, полученные от потребителей в качестве оплаты за газ для расчетов перед "Газпромом". В начале осени власти 
региона уже взяли со счета 122 млн. рублей (14,6 млн. долл.) из-за нехватки денег на пенсии. 

26 декабря. Внутренний валовой продукт Республики Молдова за девять месяцев 2007 г. составил 35,13 млрд. 
леев (11,32 МЛ – 1 долл. США), увеличившись на 3,3% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

26  декабря. Приднестровский  парламент  принял  в  окончательном  чтении  Прогноз  социально-экономического 
развития  ПМР  на  2008  г.,  разработанный  Минэкономики  на  основе  анализа  показателей  социально-экономического 
развития государства за предшествующий период. 

Согласно  прогнозу,  наращивание  внешнеэкономической  активности  предприятий  республики,  активизация  их 
инвестиционной  деятельности  и  повышение  конкурентоспособности  приднестровских  товаров  станут  приоритетными 
направлениями будущего года.

Прогнозируемый объем ВВП на 2008 г. по реалистичному варианту сложится в сумме 7,8 млрд. рублей ПМР (917 
млн. долл. США), по оптимистичному – 8,2 млрд. рублей (964 млн. долл.). Темпы прироста реального объема ВВП в 2008 г. 
составят 12% согласно первому прогнозу и 15% – согласно второму. 

Внешнеторговый оборот  в  2008  г.  с  учетом возможных изменений  внешнеэкономических  условий  и  динамики 
развития экономики предположительно составит по реалистичному прогнозу – 1,51 млрд. долл., при этом экспорт товаров 
сложится в сумме 690 млн. долл., импорт – 820 млн. долл.. Сальдо внешнеторгового баланса будет отрицательным, то есть 
импорт превысит экспорт на 130 млн. долл. США. 

27 декабря. Экономические  отношения  с  Евросоюзом  значительно  улучшатся  в  результате  предоставления 
Молдове  в  начале  2008  г.  режима  ассиметричной  торговли,  заявил  премьер-министр  РМ В.Тарлев  в  предновогоднем 
интервью агентству «Новости-Молдова».

Наши экономические агенты будут иметь возможность экспортировать товары в страны ЕС по более упрощенной 
форме,  без  уплаты  дополнительных  пошлин  на  целый  ряд  продуктов.  Это  создаст  более  выгодные  условия  для 
проникновения товаров, произведенных в Молдове, на рынок Евросоюза».

«Не  последним,  а,  возможно,  самым  важным  является  тот  факт,  что  данный  торговый  режим  представляет 
дополнительный механизм для привлечения иностранных инвестиций в производственный сектор», - подчеркнул В.Тарлев.

27  декабря. В  20-х  числах  декабря  приднестровским  Социологическим  информационно-аналитическим  «С-
Центром» был проведен опрос общественного мнения, в ходе которого были выявлены рейтинги политических партий, 
средств массовой информации, государств, а также наиболее актуальные проблемы жизнедеятельности приднестровского 
общества. 

Среди партий однозначным лидером является «Обновление». Если бы выборы были в ближайшее воскресенье по 
партийным  спискам,  то  за  эту  партию  отдали  бы  голоса  46,5%  опрошенных.  На  втором  месте  со  значительным 
отставанием,  но,  тем не менее, с  хорошим результатом закрепилась Народно-демократическая партия «ПРОРЫВ!»,  за 
которую по партийным спискам готовы проголосовать 16% респондентов. На третьем месте Патриотическая партия с 5,5% 
голосов  и  замыкает  четверку  лидеров  «Справедливая  Республика»  с  5%  голосов.  Остальные  партии  не  перешли 
пятипроцентного барьера.

27 декабря. Метод решения проблемы Косово будет являться прецедентом и для Приднестровья,  заявил на 
пресс-конференции  глава  ПМР И.Смирнов.  По  его  словам,  ПМР имеет  все  критерии  самостоятельного  государства  с 
правовой  точки  зрения,  и  власти  Приднестровья  намерены  последовательно  реализовывать  итоги  референдума, 
проведенного  17  сентября  2006  г.,  в  ходе  которого  абсолютное  большинство  жителей  региона  высказались  за 
независимость и интеграцию с Россией. 

Президент подтвердил, что Тирасполь готов возобновить переговоры с Кишиневом только при условии равенства 
сторон и отказа Молдовы от политического и экономического давления на Приднестровье. Молдове необходимо вернуться 
ко всем ранее подписанным документам, в том числе меморандуму 1997 г., который предусматривал право Приднестровья 
на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность.

Он подчеркнул, что переговоры Тирасполя и Кишинева невозможны, когда Молдова продолжает экономическое 
давление на Приднестровье и требует изменить формат миротворческой операции в регионе. 

Как считает И.Смирнов, сегодня Молдова не способна к политическому договору. Он также отверг возможность 
работы  над  проектами  урегулирования,  основанными  на  действующей  конституции  Молдовы,  согласно  которой  она 
является унитарным государством.

27  декабря.  Парламент  РМ  повысил  минимальный  избирательный  порог  для  прохождения  партий  в 
законодательный орган – с 4 до 6%. Депутаты внесли и другие изменения в Кодекс о выборах, предложенные в рамках 
нескольких законопроектов. 

Один  из  авторов  Ю.Еремин  заявил,  что  именно  6%  порог  позволил  некоторым  из  сильнейших  партий 
консолидировать депутатов, избранных по спискам других формирований, с целью своевременного избрания президента 
страны и нового состава правительства. Он отметил, что сохранение 4% порога будет способствовать резкому увеличению 
числа  политических  формирований,  которые  пройдут  в  парламент.  Это  обстоятельство  затруднит  и,  вероятно,  даже 
блокирует процесс избрания президента страны и правительства жизнеспособной коалицией. Подобный пример являет 
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местная  администрация  Кишинева,  где  представлено  около  десятка  политических  формирований,  но  нет  позитивных 
результатов, заявил также депутат. 

Председатель  парламентской  комиссии  по  вопросам права  В.Цуркан заявил,  что  в  большинстве  европейских 
государств действует 5% порог. В этой связи, возможно, во втором чтении проект может быть изменен. 

27 декабря. Парламент РМ рассмотрел законопроект о поправках в Кодекс о выборах, который предусматривает 
исключение  из  текста  Кодекса  понятия  «избирательный  блок»,  запрет  на  участие  в  избирательном  процессе  лиц, 
осужденных  окончательным  решением  суда,  имеющих  непогашенную  судимость,  а  также  имеющих  два  и  более 
гражданства;  установление  регламента  в  сфере  избирательной  рекламы  посредством  сети  мобильной  телефонии  и 
Интернета, аналогичному регламенту в области печатной прессы. 

27  декабря. Муниципальный  совет  утвердил  бюджет-2008  минимальным  количеством  голосов.  За  бюджет  с 
доходной частью в 1,58 млрд. леев (1 долл. США – 11,32 МЛ) , расходной - 1,63 млрд. проголосовало 26 советников из 51. 

Утвержденный бюджет на 20,5% больше 2007 г. и увеличен на 180 млн. леев по сравнению с первым чтением. 
Больше всего  денег  будет  потрачено  на  образование  -  около  700 млн.  леев,  однако  эта  сумма покрывает  лишь 79% 
необходимого. На здравоохранение предусмотрено 30 млн. леев (71%), на ЖКХ - 187,4 млн. леев, что покрывает лишь 32% 
затрат. Капитальные инвестиции профинансируют на 9% (86 млн. леев), сфера культуры Кишинева - единственная, которая 
в следующем году получит полное финансирование - 56 млн. леев. 

27  декабря. Еженедельник  «Сэптэмына»,  одно  из  старейших  и  авторитетнейших  молдавских  изданий 
постсоветского периода, объявил российского президента В.Путина «Человеком 2007 года». 

Редакция  обосновала  свой  выбор  тем,  что  В.Путин,  обеспечив  стабильность  и  безопасность  своей  страны, 
обеспечивает стабильность и безопасность всего человечества. 

Ранее  этого  ежегодно  присуждаемого  звания  удостаивались  бывший  президент  РМ  П.Лучинский,  тяжеловес 
российской политики Е.Примаков, экс-президент США Б.Клинтон, бывший глава Румынии И.Илиеску, бывший мэр Кишинева 
С.Урекян, молдавский писатель И.Друцэ и др.

По данным последнего  социологического  опроса,  В.Путин является политическим деятелем,  который внушает 
наибольшее доверие гражданам Молдовы. 66% опрошенных связывают с президентом России свои надежды на лучшую и 
более справедливую жизнь.

27 декабря. Молдова является типичным примером слабого государства, не имеющего ясного будущего и не 
способного обеспечить суверенитет на значительной части территории в Приднестровье, пишет румынская газета Ziua, 
подчеркивая,  что  Бухарест  обеспокоен  кризисом в  Молдове  и  пытается  понять,  подпадет  ли  полностью Кишинев  под 
влияние Москвы или сможет тем или иным способом присоединиться к Евросоюзу.

Между тем, молдавско-румынский кризис имеет уже давнюю историю, отмечает газета. Такое же напряжение в 
отношениях двух государств было зарегистрировано в 1994-1995 гг. Именно тогда глава румынского государства И.Илиеску 
заявил, что «Молдавия получила независимость от советской империи, но не освободилась от Румынии».

В последнее время нынешний президент Румынии Т.Бэсеску толкает румынскую внешнюю политику к  новому 
противостоянию с Молдовой. Объявив недавно, что для его страны главнее «не Владимир Воронин, а 4,5 миллионов румын 
РМ», румынский президент противопоставил руководство Молдовы ее населению.

«Последствия всегда одинаковы, но остается лишь один вопрос: Румынией манипулирует кто-то на расстоянии 
или  речь  идет  всего  лишь  о  некомпетентности  лиц,  ответственных  за  внешнюю  политику  Румынии?»  –  задается 
риторическим вопросом газета Ziua.

27  декабря. Русская  православная церковь  намерена  продолжить  переговоры с  Румынским патриархатом по 
факту  его  вторжения  на  каноническую  территорию  Московского  патриархата  в  Молдавии,  говорится  в  сообщении 
Московской патриархии.

"Признать необходимым продолжить переговорный процесс", - постановил Священный Синод РПЦ на последнем 
в этом году заседании под председательством Патриарха Московского и всея Руси Алексия II.

По данным пресс-службы Московской патриархии,  23 октября Синод Румынской  православной  церкви принял 
решение  об  открытии  на  территории  Молдавии  в  составе  так  называемой  Бессарабской  митрополии  Румынского 
патриархата  трех  епархий  с  центрами в  городах  Бельцы,  Кантемир и  Дубоссары.  Таким образом,  Румынская церковь 
вторглась в канонические пределы Московского патриархата.

27 декабря. Молдове в первом квартале 2008 г. придется платить за газ российскому "Газпрому" 191,25 долл. 
США за тысячу кубометров, пишет российская газета "КоммерсантЪ". 

Глава "Молдовагаз" Г.Абашкин подписал на этой неделе в Москве документы, предусматривающие поставки газа 
по упомянутой цене. 

По  данным  газеты,  стороны  ведут  переговоры  о  возможности  частичной  оплаты  за  газ  в  2008  г.  активами 
Приднестровья.  В  марте  2007  г.  в  Москве  уже  проходили  переговоры  о  передаче  "Газпрому"  доли  Приднестровья  в 
акционерном капитале "Молдовагаз" (13,44%) и реструктуризации задолженности за газ, но стороны не договорились. 

"В результате реорганизации "Молдовагаз"  будет создано "самостоятельно функционирующее предприятие на 
территории Приднестровья".  Г.Абашкин подтвердил, что в первом квартале 2008 г.  будет завершена полномасштабная 
инвентаризация  имущества  "Молдовагаз"  с  целью  реорганизации  общества.  Договоренность  между  акционерами 
"Молдовагаз" уже достигнута, хотя документально оформленного решения пока нет. Правительство Молдавии, владеющее 
35,3%  акций  "Молдовагаз",  не  намерено  продавать  свою  долю.  Зато  власти  Приднестровья,  наконец,  согласились 
расстаться с газопроводами", - пишет "КоммерсантЪ". 

27  декабря. Священный Синод Русской  Православной  Церкви  выразил намерение  продолжить  переговоры с 
Румынским патриархатом по факту его вторжения на каноническую территорию Московского патриархата путем учреждения 
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трех новых епархий "Бессарабской митрополии" на территории Молдовы, Приднестровья и Украины.  Как отмечается в 
сообщении пресс-службы Московской патриархии, такое решение Синод РПЦ принял на своем последнем в уходящем году 
заседании.

Священный  Синод  РПЦ  выразил  глубокую  озабоченность  в  связи  с  "отсутствием  положительной  реакции 
священноначалия  Румынской  православной  церкви  на  предложения  Русской  православной  церкви"  по  разрешению 
возникшего кризиса.

28 декабря. Около 78% студентов в Молдове учатся на контрактной основе, 21,8% - из госбюджета, 0,5% - за счет 
различных проектов или юридических лиц. 

По  данным Национального  бюро статистики  РМ,  число  студентов-контрактников,  учащихся  в  государственных 
вузах в 3,5 раз превышает общее число студентов, которые учатся в частных вузах. 

Минимальная стоимость контракта в 2007-2008 учебном году составила 2100 леев (11,32 МЛ – 1 долл. США) на 
дневном отделении и 800 леев - на заочном. Максимальная стоимость контракта составила 13,6 тыс. леев и 5,6 тыс. леев, 
соответственно. 

В настоящее время общее количество студентов составляет около 122,9 тыс. человек, что на 4% меньше, чем в 
прошлом году. 64,7% студентов учатся на дневном отделении, 35,3% - на заочном. 

28  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  получил  поздравление  от  президента  России  В.Путина  по  случаю 
предстоящих зимних праздников, сообщает пресс-служба молдавского президента. 

В послании отмечается, что «уходящий год был отмечен активной и конструктивной работой, направленной на 
углубление российско-молдавского  взаимодействия»,  а  прошедшие двусторонние встречи  «способствовали укреплению 
взаимопонимания и активизации усилий по решению значимых вопросов» молдо-российских отношений. 

«Уверен,  что  наша предстоящая встреча  в  Москве  придает  дополнительный импульс  дальнейшему  развитию 
многопланового сотрудничества и партнерства между Россией и Молдавией», – отмечается в послании. 

28 декабря. Президент РМ В.Воронин прогнозирует, что в будущем году обострится предвыборная борьба, однако 
рассчитывает при этом на укрепление авторитета Молдовы в глазах ЕС. 

"Следующий  год  будет  предвыборным.  Все  партии  начнут  активную  подготовку  к  будущим  парламентским 
выборам, которые состоятся в 2009 г. Проснутся те политики и партии, которые четыре года спали, чтобы опять обещать 
избирателям сладкую жизнь", - заявил В.Воронин на заседании правительства, посвященном итогам 2007 г. 

28 декабря. Глава Бессарабской митрополии, подчиняющейся Румынской православной церкви, Петр Пэдурару 
обвинил молдавские власти в спланированной кампании против ее духовенства. 

Священнослужитель  сделал  это  заявление  после  того,  как  при  въезде  в  Молдову  его  подвергли  обыску  на 
предмет обнаружения наркотиков. 

По  завершении  обыска  пограничники  вернули  ему  документы  и  извинились.  Отношения  между  молдавскими 
властями и Румынской православной церковью испортились после решения последней об учреждении трех епархий на 
территории Молдавии. 

28 декабря. В январе-ноябре 2007 г. размер средней зарплаты в Молдове увеличился на 22% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года и достиг 2014 леев (178 млн. долл. США), сообщает агентство «Новости-Молдова» 
со ссылкой на Национальное бюро статистики РМ.

В бюджетной сфере средний уровень оплаты труда составил 1605 леев, в реальном секторе экономики - 2229 
леев. 

29 декабря. В речи, произнесенной перед румынским парламентом, президент Румынии Т.Бэсеску сообщил о 
своем намерении осудить Пакт Молотова-Риббентропа, расценивая его как «преступление».

Об этом пишет французское издание «Alternatives Internationales», отмечая, что Пакт между Германией и СССР 
отнял у Румынии часть территории – Бессарабию и Северную Буковину. 

Как пишет  далее  «Ziua»,  «те  лица,  независимо от  их статуса,  которые думают,  что исторические территории 
Румынии принадлежат сейчас Молдавии и Украине только как следствие заключения Пакта Молотова-Риббентропа – не 
имеют элементарного понятия об истории и международных отношениях».

«Границы 1940  года  были  юридически  оформлены Парижским мирным договором,  который  применил,  таким 
образом, санкции к Румынии как к союзнику гитлеровской Германии», – уточняет газета. 

«Но в то же время, перейдя в 1944 году на сторону СССР, Бухарест получил по тому же Парижскому договору 
Трансильванию. Таким образом, если ставить под сомнение послевоенный мирный договор, то под вопросом остается не 
только молдавско-румынская, но и венгерско-румынская граница», – заключает газета.

29 декабря. Украина не намерена вводить никаких изменений в режим допуска на свою территорию автомобилей 
с приднестровскими номерами с 1 января 2008 г. заявил на пресс-конференции в Тирасполе председатель Верховного 
Совета  ПМР  Е.Шевчук,  назвав  решение  Киева  «верным  и  прагматичным»,  поскольку  оно  диктуется  необходимостью 
защиты прав граждан на свободное передвижение.

По  его  словам,  проблема  возникла  из-за  существенной  разницы  в  тарифах  на  таможенное  оформление 
автомобилей, ввозимых в Приднестровье. Спикер пояснил, что «с учетом сложностей, которые есть в приднестровской 
экономике,  с  учетом уровня доходов населения,  таможенные тарифы в ПМР значительно ниже,  чем в Молдавии и на 
Украине».

В  то  же  время,  добавил  он,  разница  тарифов  стала  одним  из  оснований  того,  что  Молдавия  пытается  на 
законодательном уровне изменить механизм регистрации автотранспорта. 

31  декабря. Ясно,  что  политическая  борьба  в  приходящем  году  будет  особенно  трудной,  и  ПКРМ  может 
прибегнуть к самым недопустимым методам борьбы. Вместе с тем всем понятно, что 2008 год будет последним годом, 
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когда  коммунистическая  партия  управляет  где-нибудь  в  Европе,  заявил  вице-председатель  Демократической  партии 
О.Серебрян в своем выступлении на закрытии осенне-зимней сессии парламента РМ. 

Он отметил, что в уходящем году уровень инфляции превысил 13%, объем иностранных инвестиций на душу 
населения в РМ составляет лишь 116 долл. США и здесь Молдова занимает последнее место в Европе. 

По словам О.Серебряна, не было отмечено успехов и в приднестровской проблеме. В области внешней политики, 
2007 год был настоящей катастрофой. Отношения с Румынией достигли самого низкого, когда-либо отмечавшегося уровня. 
Стали более прохладными и отношения с Украиной. Несмотря на позорные попытки президента В.Воронина задобрить 
Москву,  и  в  отношениях  с  Россией  не  произошло  улучшений.  РМ  –  хронический  задолжник,  как  по  выполнению 
обязательств, взятых в рамках Индивидуального плана действий ЕС-РМ, так и Индивидуального плана действий РМ-НАТО. 
Поступают все более четкие сигналы того, что многие официальные представители Вашингтона, верившие в апреле 2005 
года, что Молдова ступает на путь демократии и реформ, сегодня более чем разочарованы. 

2  января. В  Приднестровье  вступило  в  силу  распоряжение  президента  ПМР  И.Смирнова  об  установлении 
предельных тарифов на услуги в сфере естественных монополий топливно-энергетического комплекса. 

В сообщении президентской пресс-службы отмечается, что для населения тарифы на электроэнергию вырастут на 
11%, на природный газ - на 14%, на теплоэнергию и горячее водоснабжение - на 27,4%. Тариф на водоснабжение повышен 
в 2 - 2,5 раза, а на водоотведение в 2-5 раз. 

6 января. Руководитель Роспотребнадзора Г.Онищенко заявил, что со стороны Грузии не поступало предложений 
по урегулированию вопроса о возвращении грузинских вин на российский рынок. 

"Мы не слышим никаких предложений от Грузии на этот счет….", - заявил он радиостанции "Эхо Москвы". 
Г.Онищенко  заметил,  что  в  письме  содержалось  предложение  о  переговорах,  однако  после  этого  "ничего  не 

последовало". "Мы готовы к переговорам, и, если будет на то желание, мы готовы высказать свои предложения в таком же 
режиме, как и с молдавской стороной, то есть с выездом на место, с проверками соответствующими. 

Он подчеркнул, что "неквалифицированные люди сделали "истинных виноделов заложниками ситуации". 
8 января. Россия видит в международных спорах по определению статуса Приднестровья, Абхазии и Южной 

Осетии  хорошую  возможность  для  своего  утверждения  в  этих  регионах,  усиления  своего  влияния  на  постсоветском 
пространстве и одновременно для противостояния Западу, пишет влиятельное британское издание «Файнэншл Таймс». 
Москва,  в  частности,  обращает  особое  внимание  на  Кавказ,  где  местные  национальные  меньшинства  всегда  хотели 
утвердить свою независимость.

По мнению лондонской газеты, в вопросе Абхазии и Южной Осетии США и ЕС поддерживают усилия Грузии по 
возвращению ее власти над этими территориями и по ее вхождению в НАТО. В случае с Приднестровьем и Молдавией 
Запад поддерживает их объединение и дальнейшее сотрудничество с Кишиневом.

Но если, в конце концов, Москва все-таки признает Абхазию и Южную Осетию, а потом и Приднестровье, то дело 
осложнится.  Сотрудничество  России  с  Западом  станет  еще  более  проблематичным  из-за  конфликта  интересов  в 
черноморско-кавказском регионе, заключает газета.

8 января. 2007 год стал годом "инвестиций" в приднестровское урегулирование, результаты которых в Кишиневе 
надеются получить в 2008 г., заявил в интервью кишиневскому агентству «Баса-пресс» министр реинтеграции РМ В.Шова. 
"Мы  предпринимаем  односторонние  меры  для  укрепления  доверия  и  безопасности,  социальной  помощи  населению, 
стимулирования экономического сотрудничества между двумя берегами Днестра, а также для развития инфраструктуры", - 
заявил он.

Важнейшим достижением 2007 г. на политическом уровне, по словам В.Шовы, стало "определение окончательного 
решения приднестровского конфликта". "Нам удалось достичь консенсуса всех посредников и наблюдателей относительно 
завершения  процесса  урегулирования  конфликта,  определения  юридического  статуса  приднестровского  региона  с 
соблюдением суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова", - сказал министр.

9 января. В Молдове реставраторы обнаружили на древней иконе редкое изображение Георгия Победоносца. 
Заведующая лабораторией  реставрации  живописи  Национального  художественного  музея  РМ Е.Григорашенко 

рассказала, что все привыкли видеть Святого Георгия, известного также как Георгий-Победоносец, пронзающим змия на 
коне. Однако на найденной иконе он совсем иной и изображен как великомученик. 

Изображение обнаружили совершенно случайно, когда, восстанавливая одну икону, реставраторы под ней нашли 
еще одну – более древнюю. 

До  начала  реставрации  это  произведение  датировалось  концом XIX  века  –  началом XX  века.  Однако  после 
проведенных работ икона «cтала старше на сто лет». Ее возраст теперь можно отнести к концу XVIII – началу XIX века.

9  января. В  Приднестровье  по  приказу  Минэкономики  основные  производители  хлеба  –  Тираспольский, 
Бендерский,  Рыбницкий,  Слободзейский комбинаты и Григориопольский комбинат хлебопродуктов – повысили цены на 
свою продукцию. 

Увеличение  стоимости  хлеба  было проведено  в  два  этапа  (первый –  в  сентябре  2007  года),  чтобы сделать 
процесс  как  можно  менее  болезненным  для  населения.  Ранее  министр  экономики  ПМР  Е.Черненко  объяснила,  что 
удорожание хлеба связано с резким скачком мировых цен на зерновые.

«Теперь тонна пшеницы стоит более 230 долл. США, и это не может не сказаться на стоимости хлеба», – сказал 
директор  Тираспольского  хлебокомбината  Г.Томай.  Он  напомнил,  что  ситуацию  усугубила  засуха,  которая  нанесла 
огромный ущерб сельскому хозяйству республики.  Острый дефицит зерновых заставил производителей закупать их за 
границей.
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9 января. В Кишиневе подписана совместная молдо-итальянская декларация, отразившая принципы расширения 
двухстороннего сотрудничества по реализации внешнеполитического курса Молдовы на европейскую интеграцию.

Документ подписан в ходе рабочего визита в Молдову мининдел Италии М.Д'Алема.
По  словам  министра  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ  А.Стратана,  переговоры  подтвердили 

«неизменную позицию Италии в вопросе приднестровского урегулирования, основанную на принципах территориальной 
целостности и суверенитета Молдовы, а также относительно курса республики на дальнейшую европейскую интеграцию».

10 января. Илкка Канерва  - министр иностранных дел Финляндии, принявшей с начала 2008 г. председательство 
в ОБСЕ, совершит первый официальный визит  в  Молдову в  качестве Действующего председателя уже на следующей 
неделе. 

На  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ  И.Канерва  подробно  рассказал  о  приоритетах  Финляндии,  как 
председателя организации. Принимая председательство в ОБСЕ у Испании, он говорил, что приоритетами для Финляндии 
станут  вопрос  Косово,  неразрешенные или  "замороженные"  конфликты,  судьба  ДОВСЕ. Особое  внимание  организация 
уделит  выборам  в  Грузии,  России,  США.  ОБСЕ  также  планирует  активизировать  деятельность  в  Таджикистане  и 
Афганистане. 

В  Молдове  Канерва  собирается  поближе  ознакомиться  с  приднестровской  проблематикой,  чтобы  изыскать 
возможности возобновления переговорного процесса, прерванного почти два года назад. 

После  Кишинева  председатель  ОБСЕ  направится  на  Украину.  До  конца  первого  квартала  с.г.  он  планирует 
посетить также Армению и Грузию. 

10 января. Бессарабская митрополия намерена подать на власти Молдовы иск в Европейский суд по правам 
человека за выдворение из страны четырех священников и одной монашки с румынским гражданством. Их депортировали 
за  нарушение  сроков  пребывания  в  Молдове  и  отсутствие  разрешения  на  работу  на  территории  страны,  сообщил 
румынскому телеканалу «Pro-TV» глава канцелярии митрополии диакон А.Делеу. 

Недавно  румынская  церковь  приняла  решение  учредить  еще  три  епархии  Бессарабской  митрополии  на 
территории Украины и Молдавии.  В ответ  президент РМ В.Воронин заявил, что подобные действия «подрывают устои 
православного мира». Он высказал мнение, что в этой ситуации правительство может пересмотреть решение о регистрации 
Бессарабской митрополии в Молдавии.

10 января.  По данным управления США по сельскохозяйственному развитию, в 2007 г. Молдова была одним из 
крупнейших поставщиков грецкого ореха во Францию, где урожай его снизился в результате неблагоприятных погодных 
условий последних лет.

Молдова постоянно наращивала объемы поставок этой продукции во Францию. 
Спрос на грецкий орех в мире постоянно растет. Поэтому ведущие эксперты по производству грецкого ореха и 

прочих орехоплодных культур из Франции, Молдовы, Украины и других стран планируют обсудить перспективы развития 
отрасли на первом международном ореховом форуме, который состоится  в Киеве в конце  декабря 2008 года.

10 января. Приднестровские пенсионеры начали с 8 января 2008 года получать надбавки к пенсии в размере 85 
рублей ПМР (10 долл. США), которые начисляются благодаря поступившей в республику финансовой помощи из России, 
сообщила  замминистра  здравоохранения  и  социальной  защиты  ПМР,  председатель  правления  Пенсионного  фонда 
С.Федотова.  По ее словам,  жители республики получают надбавку  одновременно  с базовой  приднестровской пенсией, 
ставя свою подпись в отдельной ведомости, учитывающей расходование российских финансовых средств.

10  января.  В  ноябре-декабре  2007  года  Молдавия  экспортировала  в  Россию  1,5  млн.  литров  алкогольной 
продукции.

В частности, в Россию было вывезено 975 тыс. литров вина и почти 595 тыс. литров коньяка, произведенных на 
Тираспольском заводе «КВИНТ», комбинате «Висмос», а также на предприятиях «Арома», «Калараш–Дивин», «Лион–Гри», 
«Acorex Wine Holding» и др.

10 января. Модель определения статуса Косово будет прямым образом проецироваться на ход урегулирования 
других  региональных  конфликтов,  заявил  статс-секретарь  -  замминистра  иностранных  дел  РФ  Г.Карасин  в  интервью 
журналу "Независимый обозреватель стран Содружества".

По  его  мнению,  необдуманное  решение  косовской  проблемы может  поощрить  неуправляемый сепаратизм  во 
многих уголках мира.

"В  настоящее  время  в  мире  на  самоопределение  в  той  или  иной  форме  претендуют  около  200  территорий. 
Использование  субъективного  принципа  "политической  целесообразности"  при  одной  кризисной  ситуации  и  попытка 
применить другие рецепты при урегулировании иных конфликтов будет только расшатывать международную стабильность", 
- отметил замминистра.

"В международном экспертном сообществе все больше ощущается понимание того, что проблема Косово - это 
ящик  Пандоры,  грозящий непредсказуемыми последствиями,  и  решать  ее следует  в  рамках международного права",  - 
сказал он.

С  точки  зрения  российских  интересов,  считает  Карасин,  приоритетное  значение  имеет  вопрос  о  воздействии 
Косово на "замороженные конфликты" на пространстве СНГ, и здесь нельзя не видеть прямых аналогий.

11  января. Президентские  выборы  в  Грузии  грубо  и  умышленно  сфальсифицированы,  заявил  газете 
«Франкфуртер рундшау» глава миссии наблюдателей ОБСЕ, германский дипломат Дитер Боден. 

Как он подчеркнул, становится все более очевидно, что в Грузии имели место «грубые, небрежные и умышленные 
фальсификации при подсчете голосов»,  и  первоначальная,  в  целом положительная оценка их проведения со стороны 
ОБСЕ уже не верна.
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«Мы получаем также от наших собственных наблюдателей все возрастающую информацию о распространенных и 
серьезных  нарушениях  при  подсчете  голосов  на  выборах.  Они  включают  грубые,  небрежные  и  умышленные 
фальсификации, например, в Батуми», -  указал Д.Боден. В Центральной избирательной комиссии Грузии царит «хаос», 
добавил он.

Когда  ОБСЕ  в  основном  позитивно  охарактеризовало  грузинские  выборы  на  следующий  день  после  их 
завершения, тогда «эти значительные нарушения еще не были видны», отметил он.

Как известно, что на выборах с результатом 52% голосов победил М.Саакашвили.
11  января. Валютные  резервы Национального  банка  Молдовы  за  2007  г.  выросли  на  558  млн.  долл.  США, 

достигнув 1,33 млрд. долларов.
11  января.  В  Тирасполе  состоялась  рабочая  встреча  руководства  Торгово-промышленной  палаты  ПМР  с 

представителями Торгово-экономической миссии при посольстве Украины в РМ, в ходе которой обсуждались актуальные 
вопросы внешнеэкономического сотрудничества двух стран. 

На встрече было отмечено, что объем экспортно-импортных операций между государствами имеет тенденции к 
росту, однако для Приднестровья сохраняется отрицательное сальдо товарооборота. 

Стороны  обсудили  проблему  открытия  корреспондентских  счетов  коммерческими  банками  Приднестровья  в 
финансово-банковских  структурах  Украины.  Как  отметил  вице-президент  ТПП  ПМР  Ю.Ганин,  в  настоящее  время 
приднестровские  банки  лишены  такой  возможности,  поэтому  затруднены  процедуры  перемещения  финансов  между 
Приднестровьем и Украиной. 

Украинская  делегация  проявила  интерес  к  приватизационному  процессу  в  Приднестровье  и  говорила  о 
возможности привлечения украинского капитала в экономику республики. Гостям был предоставлен перечень объектов, 
которые вошли в Программу приватизации и разгосударствления на 2008 год. 

11 января.  Moлдова  получит  8  млн.  долл.  США для  реализации проекта  ООН по  преодолению последствий 
засухи,  поразившей  в  минувшем  году  почти  80%  сельхозтерриторий  страны,  сообщили  в  представительстве  этой 
международной организации в Кишиневе.

С января по март 2008 г. более 20 тысяч малоимущих семей из сельской местности будут обеспечены фуражным 
зерном для домашнего скота. В целом планируется распределить около девяти тысяч тонн фуража. Около двух тысяч тонн 
кормов предполагается направить в приднестровский регион страны.

В минувшем году финансовую помощь Молдове оказали Россия, Румыния, Польша, Китай, США, Еврокомиссия и 
Всемирный банк.

11  января. "Румыния,  ЕС  и  США  никогда  не  согласятся  с  существованием  российского  протектората  в 
Приднестровье",  -  заявила  в  интервью  лидер  Национально-либеральной  партии  Молдовы,  депутат  парламента  РМ 
В.Павличенко, комментируя заявления политолога из ПМР  И.Галинского.  Как сообщали СМИ, доктор философских наук 
Илья  Галинский  заявил,  что  "у  Молдовы  нет  иного  выхода,  кроме  как  объединиться  с  Румынией",  в  то  время  как 
международное признание ПМР "все более приближается".

  "В крайнем случае, они будут готовы принять модель, в соответствии с которой - под влиянием украинской 
диаспоры в США и ряда официальных лиц Евросоюза - Приднестровье станет украинским протекторатом. По имеющимся 
данным,  около  30% жителей  Приднестровья  хотели  бы  объединения  с  Украиной.  Я  не  верю в  то,  что  Россия  имеет 
поддержку большинства населения Приднестровья", - отметила В.Павличенко.

Молдавско - российские отношения: от благостных иллюзий к 
реалиям жизни

22 декабря 2007 г.,  «AVA.MD»
Владимир Доронин

Молдове не нужны ни пророссийские партии,  ни  пророссийские политики.  Молдове нужны люди и институты, 
которые понимают важность налаживания хороших отношений с Россией, прежде всего, для самой Молдовы. 

Нет  сомнений  в  том,  что  в  многовековой  истории  неизменно  дружественных  отношений  Молдавии  и  России 
кроется наша сила. Но, как ни странно,  в этом же, в определённой степени,  заключена и наша слабость. Дело в том, что 
жизнь идёт вперёд, внося существенные коррективы во всё и всюду,  а мы во многом всё ещё продолжаем жить старыми 
стереотипами политического мышления. 

Например, в Молдавии и сегодня преобладают иждивенческие настроения по отношению к России, то и дело 
проявляется  желание  получить  от  неё  побольше  всяческих  благ  «на  халяву»,  а  также  периодически  высказывается 
твердая уверенность в том, что она, как бывшая метрополия,  должна и просто обязана думать о нас и помогать нам 
решать все наши проблемы. 

В России же имеют место чрезвычайно распространенные и живучие представления о «солнечной Молдавии», как 
о некоем сказочном крае без печали и проблем,  своего рода «рае на земле», где повсюду растёт сладкий виноград и рекой 
течёт вино, а молдавский народ только то и делает, что красиво поёт и зажигательно танцует.  

Чрезвычайно важно,  однако,  отметить,  что,  несмотря на все неоднозначные события постсоветского периода, 
вопреки стараниям  русофобов и националистов всех мастей, у русского и молдавского народов по-прежнему нет  никакой 
вражды по отношению друг к другу. Более того, на бытовом уровне, преобладает искреннее чувство доверия и взаимной 
симпатии.

Тем более,  досадно, что на межгосударственном уровне Республика Молдова и Россия до сих пор не научились 
выстраивать  взаимовыгодные,  прагматичные  отношения,  объективно  учитывающие  современные  внешнеполитические 
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реалии. Ситуация осложняется также и тем, что к настоящему времени   из большой политики и в Кишиневе, и в Москве 
ушли многие из тех известных политиков и государственных деятелей, которых связывали длительные отношения личной 
дружбы. Во власть сегодня пришло новое поколение политиков, которые не только не дружат между собой, но и вообще 
плохо  знают  друг  друга.  Есть  опасения,  что  с  уходом  из  большой  политики  Владимира  Воронина  в  Молдове  может 
оборваться, причём навсегда,  и та, ещё «советская», тоненькая ниточка взаимоотношений с Россией, которая существует 
сегодня и приносит несомненную пользу. 

И  что  тогда  делать?  Ответ  предельно  ясен:  Молдове  придётся  научиться выстраивать  отношения с  Россией 
по совершенно новым лекалам. Это будут отношения, основанные уже не на личной дружбе высших руководителей двух 
стран,  а,  прежде всего,  на взаимной  выгоде,  расчетливом прагматизме,  стремлении за счёт  взаимодействия с другим 
государством решить проблемы своей собственной страны. 

Но готова ли сегодня Республика Молдова к такому конструктивному повороту? Чисто теоретически, вероятно, 
готова. А вот  на практике пока все складывается далеко не так гладко и удачно, как хотелось бы.  Всё ещё сохраняется 
немалое количество разнообразных «завалов», которые существенно мешают двум странам нормально сотрудничать друг 
с  другом и  выстраивать эффективное  политическое и экономическое взаимодействие.  Поэтому есть смысл конкретно 
разобраться  в  том,  что  же,  по  мнению  властей  в  Кишинёве,  в  наибольшей  степени  мешает  развитию  нормальных 
отношений Молдовы с Россией.

Во-первых, это убеждение молдавской элиты в том, что Россия прямо и косвенно поддерживает сепаратистский 
режим Приднестровья.  Молдавской  стороне  очень  хотелось  бы,  чтобы Кремль преподнёс  ей  на  «блюдечке  с  голубой 
каемочкой» голову главного сепаратиста Игоря Смирнова, то есть, оказал настолько жесткий  и массированный нажим на 
Тирасполь, который вынудил бы его власти капитулировать и согласиться на объединение с Молдовой на продиктованных 
ею условиях. 

Во-вторых,  чётко  продемонстрированное  высшим  молдавским  руководством,  стремящимся  завоевать 
благорасположенность к себе со стороны Запада (США и ЕС), стремление к тому, чтобы все российские военные как можно 
скорее  покинули  Приднестровье.  Откровенно  подыгрывая  западной  стратегии  «вытеснения  России»  с  постсоветского 
пространства,  официальный  Кишинёв  рассчитывает  выбить  у  Вашингтона  и  Брюсселя  дополнительные  гранты  и 
финансовые субсидии. 

В-третьих, Кишинёву очень хотелось бы, чтобы Москва, несмотря на всё выше сказанное,  сохранила «принцип 
наибольшего  благоприятствования»  для  Молдовы,  как  в  торгово-экономических  связях,  так  и  по  такому  вопросу,  как 
сохранение безвизового режима для молдавских граждан. 

В  принципе,  позитивное  решение  всех  этих  вопросов  не  представляется  совершенно  невозможным,  если, 
конечно,  к нему подходить с умом и с соответствующими гарантиями того, что молдавская сторона выполнит все свои 
обязательства.

Могут  ли россияне реально способствовать окончательному решению Приднестровского вопроса? Безусловно, 
могут.  Конкретная  попытка  в  этом направлении  Москвой  уже  предпринималась  в  2003  году.  Речь  идет  об  известном  
«меморандуме  Козака».  Однако  именно  Молдова  оказалась  тогда  совершенно  неготовой  к  решению  этой  проблемы. 
Остановило  руководство  Молдовы от  подписания  этого  документа,  главным  образом,  лишь  то,  что  США  и  Запад  не 
захотели предусмотренного условиями «меморандума Козака»  сохранения  в регионе российского воинского контингента. 

Впрочем, позицию руководства Молдовы можно понять и объяснить. Оно не хочет ссориться с Западом, потому 
что  оказалось  в  слишком большой  зависимости  от  его  экономической  помощи.  В  принципе,  это  вполне  прагматичная 
позиция. Но тогда возникает вполне естественный вопрос:  а какие же еще могут быть гарантии того, что Молдова выполнит 
все свои обязательства по Приднестровскому урегулированию? Личные гарантии президента и парламента? Но это вовсе 
не те «ценные бумаги», которым можно верить. 

Остается  одно:  найти не только взаимоприемлемые условия решения проблемы, но и действенные гарантии их 
выполнения.  Тирасполь и Москва считают, что более надежных гарантий, чем присутствие российских войск, пока нет. 
Кишинев думает по-другому. Ясно, что ситуация тупиковая. 

Чтобы выбраться из этого тупика, Кишинёв должен предложить Тирасполю такие гарантии, которые были бы для 
него приемлемы. Иного просто не дано. Если Тирасполь согласится на эти условия, Москва поддержит его позицию. Это 
единственно реальный путь, по которому следует идти Кишиневу, если он, действительно, желает добиться урегулирования 
застарелого конфликта с Тирасполем. 

А просто сидеть и ждать, что Москва вдруг передумает и решит «сдать Приднестровье» на милость Кишинёва, 
поверив  ему  на  слово,  что  «всё  будет  хорошо»,  совершенно  недальновидно.  Этого  никогда  не  случится.  В 
Приднестровском регионе проживают сегодня свыше 100 тысяч российских граждан, поэтому Москва обязана думать об их 
судьбе и безопасности. 

В то же время нет никаких сомнений в том, что сама Россия заинтересована в скорейшем решении этого вопроса 
путём  объединения Молдовы. Значит, властям Кишинёва надо научиться, наконец,  не только реалистично вести себя на 
переговорах с  Москвой,  но и  конкретно договариваться с  ней.  Если этого не могут,  по известным причинам,  сделать 
Василий Шова и Андрей Стратан, надо призвать других людей, которые лишены всяческих фобий и, что самое главное, 
искренне хотели бы достичь таких договоренностей.

Особая  тема  –  сохраняющееся  российское  военное  присутствие  в  Приднестровском  регионе.  Скажем  прямо, 
сегодня  это  чисто  символическое  присутствие,  которое  на  военную  базу  явно  не  тянет.  Зачем оно  России?  С  одной 
стороны, об этом уже говорилось выше, для гарантирования сохранения мира и спокойствия на берегах Днестра. С другой 
стороны, и об этом также надо прямо и честно говорить, для того,  чтобы рвущийся на Восток блок НАТО не вошёл в 
Молдову. 
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Россия хорошо поняла и осознала, что после того, как с той или иной постсоциалистической территории уходят 
российские войска, её сразу же заполняют натовские солдаты. Примеров тому множество.   Молдова, вроде бы, судя по 
заявлениям её руководства,  в НАТО вступать не собирается. Более того, она постоянно говорит о своём нейтралитете. Это 
положение даже записано в  её Конституции.  Все это,  конечно,  так.  Но где гарантия того,  что Конституция не будет в 
одночасье изменена и руководство Молдовы не примет решение о вступлении своей страны  в НАТО?  Гарантии такой, 
увы,  нет.  Значит,  если  Молдова  действительно  хочет,  чтобы проблема Приднестровья  была разрешена и  российские 
войска ушли из региона,  надо серьёзно работать над их созданием.    

А что касается получения Молдовой всевозможных преференций в сотрудничестве с Россией, то эта проблема 
также  вполне решаема.  Возможно,  надо  подумать о  развитии  связей с Россией  через посредничество  ЕврАзЭс.  Есть, 
наверное, и десятки других вариантов, которые могут помочь Молдове завоевать российский рынок и привлечь российские 
инвестиции. Но для того, чтобы эти варианты стали работать на Молдову, её высшему руководству надо перестать лишь 
говорить об этом и начать, наконец,  конкретно работать в этом направлении!

Есть свои проблемы во взаимоотношениях с Молдовой и у России. В первую очередь, это гарантии сохранения 
собственности российского бизнеса (особенно в Приднестровье) и защиты его интересов в Молдове. Учитывая, что таких 
гарантий  нет  даже  у  самого  молдавского  бизнеса  в  своей  собственной  стране,  становится  понятно,  что  это  весьма 
серьёзная  проблема. Но она, тем не менее, вполне решаема. Для этого нужны лишь  добрая воля и реальные усилия двух 
сторон. 

Беспокоит Россию и проблема с положением и защитой прав русских, в широком смысле - русскоязычных, граждан 
в  Молдове.  Действительно,  здесь  есть  немало больших и  малых проблем,  в  возникновении которых можно и  должно 
упрекнуть Молдову. Кстати, уже и европейские организации обратили внимание молдавского руководства на эти проблемы, 
что косвенно доказывает обоснованность претензий в этом плане со стороны России.  

На официальном уровне Россия,  однако,  очень  редко  затрагивает  эти  вопросы.  С её стороны слишком мало 
делается  для  того,  чтобы наладить  работу  с  соотечественниками,  проживающими  в  Молдове.  Неоднократно  местной 
российской  общиной  поднимался  вопрос  о  необходимости  создания  Центра  русского  языка,  Молдавско-российского 
университета,  реализации  совместных  проектов  в  области  книгоиздательства,  создания  телевизионных  программ, 
Интернет-сайтов,  Информационно-аналитических  институтов,  но,  судя  по  всему,  МИД  и  другие  структуры  России, 
отвечающие за связи с соотечественниками за рубежом,  этим слишком мало интересуются. 

Другое дело – раздать по школам российские учебники, которые несовместимы с действующими молдавскими 
учебными программами, засветиться на двух-трех показушных «культурных мероприятиях». Правда, надо отметить, что в 
последнее  время  Посольство  РФ  начало  проявлять  инициативу  в  поддержке  выпуска  документальных  фильмов, 
освещающих  вопросы  создания  молдавской  государственности,  приднестровский  конфликт,  а  также  финансировать 
издание  книг  по  проблемам  международных  отношений.  Но  это,  скорее,  частная  инициатива  отдельных  российских 
дипломатов, чем официальная политика МИД России. 

И всё же, в принципе, сегодня в отношениях Молдовы и России нет таких проблем, которые можно было бы 
назвать  неразрешимыми.  Другое  дело,  что  пока  нет  обоюдной  воли  к  их  решению.  Имеется  в  виду  не  только  воля 
госчиновников, но и воля гражданского общества, воля политической элиты. 

Настораживает, однако,  когда  кое-кто из молдавских политиков заявляет, что создал или создаёт «пророссийскую 
партию». Это, как показывает практика,  означает только одно – эта партия начнёт клянчить  деньги у России! Точно так же,  
как «прорумынские партии» пытаются «качать» деньги из Бухареста.  Кстати, последним это иногда удается. 

Молдове не нужны ни пророссийские партии,  ни  пророссийские политики.  Молдове нужны люди и институты, 
которые понимают важность налаживания хороших отношений с Россией, прежде всего, для самой Молдовы. 

Плохо, что вопросы взаимоотношений Молдовы с Россией сегодня отданы тем официальным лицам, которые,  по 
определению, не желают налаживать эти отношения, а  также известным «профессиональным русским» и маргинальным 
партиям этого типа.  

Что,  спрашивается,  Воронин,  Тарлев,  Лупу,  Урекян,  Брагиш не  понимают,  как  важно  для  Молдовы всемерно 
развивать и укреплять связи с Россией? Кто или что мешает им публично это признать и предложить свои собственные 
рекомендации  по  расчистке  завалов,  которые  сегодня  существуют  в  отношениях  между  двумя  странами?  Своя  доля 
ответственности лежит и на гражданском обществе, которое также не спешит озвучить свою позицию по этой проблеме. 

У нас есть реальные возможности по-новому выстроить молдавско-российские отношения. Но мы до сих пор ими, 
по большому счёту, не сумели или не захотели воспользоваться. Убежден, что, начав движение в этом направлении,  мы 
встретим понимание и поддержку  со стороны России. Но, как известно,  под лежачий камень вода не течёт. Пора, давно 
пора осознать: настало время собирать камни и начинать строить на новой основе отношения между Молдовой и Россией. 

Молдова на пути в НАТО
14 декабря 2007.,  «Ольвия-пресс», Тирасполь

Александр Галин
«В течение  января-марта  будущего  года  молдавский  Центр  информации и  документирования  о  деятельности 

НАТО  планирует  провести  в  Кишиневе  две  конференции  с  участием  ведущих  местных  и  зарубежных  экспертов, 
посвященных проблемам Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ), и региональной безопасности, где, 
очевидно,  будут  обсуждаться  вопросы  и  перспективы  приднестровского  урегулирования,  –  цитирует  слова  директора 
Центра  Руду  Горинчоя  молдавское  информационное  агентство  НИКА-пресс.  –  Результаты  последнего  мероприятия 
планируется  использовать  для  получения  и  последующего  анализа  экспертных  оценок  о  будущности  переговоров  в 
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формате «пять плюс два» с целью более продуктивного проведения  апрельского саммита НАТО, который состоится в 
Бухаресте». 

 Исходя из данного заявления, можно предположить, что на ближайшем саммите североатлантического альянса 
будут  рассматриваться  не  только  вопросы,  связанные  с  ДОВСЕ или  повышением безопасности  в  Афганистане  и  его 
экономическим  развитием,  о  чем  заявлял  Совет  НАТО  на  встрече  министров  иностранных  дел  альянса  в  декабре 
нынешнего года, но и тема возобновления переговоров по молдо-приднестровскому урегулированию. При этом возникает 
закономерный вопрос: какое отношение имеет НАТО к переговорному процессу в формате «5+2»? Оказывается, самое 
непосредственное. В начале декабря генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер заявил о том, что на саммите в 
Бухаресте  может  быть  принято  решение  о  расширении Североатлантического  альянса.  «Сегодня мы положим начало 
необходимой работе с тем, чтобы помочь подготовить на саммите в Бухаресте в апреле будущего года возможное решение 
в отношении расширения альянса", – заявил генсек. При этом Схеффер напомнил, что на встрече в верхах в 2006 году в 
Риге  главы государств  и  правительств  стран  НАТО подтвердили,  что  двери  альянса  остаются  открытыми  для  новых 
европейских членов, в соответствии со статьей 10 Североатлантического договора. Под новыми европейскими членами 
НАТО он, само собой, подразумевал Украину, Молдову и Грузию.

Украина давно не отрицает своего стремления вступить в альянс. Еще в октябре нынешнего года Виктор Ющенко 
на встрече с министрами обороны европейских стран выразил уверенность, что Украина подпишет «План действий» по 
вступлению в НАТО уже на следующем саммите альянса в Бухаресте. Грузия тоже готова подключиться к выполнению 
«Плана действий» хоть сегодня. Да и США уже давно, что называется, «держат на привязи» обещаниями  приема в НАТО 
этих республик бывшего СССР. В апреле нынешнего года президент США Джордж Буш даже подписал закон о поддержке 
вступления в НАТО Грузии и Украины. Но, как видим, Молдовы в этом списке не наблюдается, хотя о своем желании 
вступить  в  НАТО  Кишинев  высказывался  неоднократно.  В  чем  же  причина  столь  явной  «дискриминации»  Молдовы? 
Кавычки в данном случае обязательны. 

Все дело в том, что в Приднестровье находятся российские войска, и вывода их в скором будущем не предвидится 
по многим причинам, в том числе, и  в связи с ведением Россией моратория на ДОВСЕ. Не случайно руководитель службы 
по внешним связям все того же Центра информирования и документирования НАТО в Молдове не так давно заявила о том, 
что «даже при всем желании Молдавия не смогла бы присоединиться к НАТО до тех пор, пока в Приднестровье находятся 
российские вооруженные силы».

Именно поэтому и Молдова, и США, и ЕС так активно настаивают на выводе российских  войск из Приднестровья. 
Именно они, а не мнимый нейтралитет Молдовы, о котором кишиневские власти вспоминают лишь тогда, когда им это надо, 
являются  главным препятствием на  пути  вступления  Молдовы в  НАТО.  Вот  почему  так  важно  для  Молдовы и  НАТО 
возобновление переговорного процесса по молдо-приднестровскому урегулированию, на котором они надеются заставить 
Россию  уйти  из  Приднестровья.  Ведь  Москва  неоднократно  заявляла  о  том,  что  вывод  своих  войск  из  региона  она 
связывает с  окончательным урегулированием молдо-приднестровского конфликта.  На Западе прекрасно понимают,  что 
урегулирование возможно путем переговоров. Следовательно, их нужно возобновлять. Но и идти на уступки Приднестровью 
и  отменять  экономическую  блокаду  ни  Молдова,  ни  Запад  не  намерены.  Поэтому  сегодня  интенсивно  ведется  поиск 
рычагов  давления  на  ПМР  с  целью  заставить  приднестровскую  делегацию  сесть  за  стол  переговоров.  Поэтому 
конференции  в  Центре  НАТО  в  Молдове  и  планируются,  прежде  всего,  для  «получения  и  последующего  анализа 
экспертных оценок о будущности переговоров в формате «пять плюс два», как отмечает Горинчой.

Кроме того, в своем интервью агентству НИКА-пресс он не исключает, что «в обозримом будущем молдавские 
власти,  сосредоточенные сегодня  на  реализации Индивидуального  плана  действий  по  сотрудничеству  РМ-НАТО,   при 
определенных  условиях  окажутся  перед  вопросом проведения  плебисцита  о  вступлении  страны в  НАТО,  и  что  такой 
референдум не обязательно может состояться в рамках процедур по определению настроений относительно членства РМ в 
Евросоюзе».  Мало того,   на вопрос агентства, как следует понимать известные уже тезисы проекта новой программы 
ПКРМ, отрицающих «участие РМ в любых военных блоках», и считающих, что «они являются инструментом подавления 
свободы»,  Горинчой ответил, что «данная часть партийного документа предназначена исключительно для внутреннего 
пользования  и,  скорее,  относится  к  так  называемым  предвыборным  технологиям,  и  едва  ли  соответствует  истинным 
настроениям лидеров правящей партии относительно будущих отношений РМ и НАТО». 

Впрочем, на наш взгляд, отказ Молдовы от участия в любых военных блоках связан не только с предвыборными 
технологиями ПКРМ.   Проект  новой программы ПКРМ,  прежде всего,  рассчитан на  Россию,  которую Молдова  сегодня 
пытается убедить в своей искренней дружбе. С какой целью это делается? Все банально просто. Молдова намеревается 
сблизиться с РФ только для того, чтобы ослабить российское влияние в Приднестровье. Кишиневу это дает, прежде всего, 
возможность решить молдо-приднестровскую проблему в свою пользу. Но едва это случится, Молдова тут же потребует 
вывода российских войск из  единой страны, мотивируя свои требования тем, что окончательное урегулирование молдо-
приднестровского конфликта уже наступило, а затем вступит в НАТО, отказавшись от своего нейтрального статуса, и, как 
отметил господин Горинчой, проведения  соответствующего референдума – чтобы не «придирались». Впрочем, Молдова 
может обойтись и без оного, так сказать, «под давлением общественности». Той самой, по требованию которой некогда 
русский язык так и не стал в Молдове вторым государственным. 

Между прочим,  та  самая «общественность» сегодня уже охрипла,  твердя без  устали об отмене нейтралитета 
Молдовы и вступлении в НАТО. Так что дело осталось за малым – убедить Россию в своей искренней дружбе. За этим мы 
сегодня и наблюдаем.
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Русские в Молдавии: влияние на внутреннюю и внешнюю 
политику

20 декабря 2007 г., «Пресс-обозрение», Кишинев
Русским следует искать тех, кто готов разговаривать с ними на равных. Равные права в стране и гарантии этого 

равноправия  –  вот  единственный  предмет  для  дискуссий  и  единственный  критерий  для  поиска  союзников  как  внутри 
Молдавии, так и за ее пределами. В том числе и к западу от границ РМ. 

Русскоязычные жители составляют, по разным оценкам, от 35 до 40% населения Республики Молдова. Русским 
языком в Молдавии в той или иной степени владеют почти 100% населения. Несмотря на то, что за годы независимости 
Республики Молдова численность основных национальных меньшинств сократилась в полтора-два раза, в крупных городах 
Молдавии русскоязычное население или преобладает над «титульным», или составляет очень высокий процент. 

Русскоязычные  жители  являются  мощной,  динамичной,  интеллектуально  развитой  и  неотъемлемой  частью 
молдавского  общества.  В  то  же  время,  среди  них  сегодня  остаются  невостребованными  огромное  число 
высококвалифицированных специалистов. А у русского языка в Молдавии как не было, так и нет четкого статуса.

Социально-экономический и общественно-политический аспект
Еще  в  начале  90-х  годов  XX  века  подавляющее  большинство  русских  (здесь  и  далее:  «русские»  = 

«русскоязычные») жителей  республики  были выдавлены по  национально-языковому признаку из  всех  государственных 
структур,  что  нанесло  невосполнимый урон  качеству  государственного  управления  и  в  целом процесса  строительства 
молодого  молдавского  государства.  Да  и  сегодня,  как  и  в  начале  90-х,  в  правительстве,  в  органах  внутренних  дел,  в 
спецслужбах,  в  прокуратуре,  в  судебной  системе  представителей  «нетитульных»  национальностей  днем  с  огнем  не 
сыщешь. 

Этот факт подтверждается и европейскими экспертами. Еще весной прошлого года в Кишиневе был представлен 
доклад Консультационного комитета Совета Европы и Комитета министров СЕ о межэтническом климате в Республике 
Молдова. Эксперты Совета Европы тщательно проанализировали выполнение республикой Рамочной конвенции по защите 
национальных меньшинств, и пришли к однозначному выводу о недостаточном участии представителей нацменьшинств 
Молдавии  в  работе  государственных  структур  и  в  общественной  деятельности.  Еще  одной  проблемой,  отмеченной 
экспертами  Совета  Европы,  является  существование  в  органах  полиции  и  СМИ  Молдавии  проблем,  касающихся 
межэтнических  отношений.  Складывается впечатление,  что властные «элиты» Молдавии не доверяют  представителям 
нацменьшинств. Не доверяют или боятся конкуренции?

Вытесненные,  как  уже  отмечалось,  в  начале  90-х  с  государственной  службы,  фактически  отстраненные  от 
процесса построения молдавской государственности, русскоязычные граждане были вынуждены уйти в культуру, бизнес, 
медиа,  другими  словами  –  частный  сектор.  В  результате  сегодня  наиболее  крупными  и  успешными  бизнесменами  в 
Молдавии являются представители национальных меньшинств,  а молдавский бизнес в  целом можно по праву назвать 
русскоязычным. Этот факт демонстрирует, что русские в интеллектуальном плане - всё еще мощный и креативный сегмент 
молдавского общества, который, однако, различными гласными и негласными правилами отрезан от прямого участия в 
молдавской политике, от управления государством. И Республика Молдова, как государство, от этого, безусловно, только 
проигрывает.

Сложившийся же с  подачи  русофобских изданий  имидж русского  жителя Молдавии,  как  ностальгирующего  по 
«совку» и обиженного на весь мир неудачника в ушанке, безусловно, сегодня столь же актуален, как и образ румынского 
жандарма 30-х годов с палкой, которым до сих пор «потчуют» своих адептов «профессиональные румынофобы». Истинный 
же портрет современного среднестатистического русского жителя Молдавии – это успешный, демократичный, динамичный, 
культурный,  прогрессивно  мыслящий  потомственный  горожанин  с  как  минимум  одним  высшим  образованием.  Снятие 
этническо-языковых барьеров для доступа в молдавскую политику, таким образом, послужит подлинной ее европеизации, 
как в плане демократизации политических механизмов и процессов, так и в практическом измерении. 

Но, как известно, права не дают, права берут.  А посему едва ли стоит,  сидя под деревом, ждать, что яблоко 
равноправия само свалится в руки. Тем более, если сидеть не под яблоней, а под березой, рядом с которой так любят 
фотографироваться для предвыборных агиток местные «профессиональные русские».

Интересы русских в Молдавии
Если в том, что произошло в начале 90-х годов в результате разгула национализма, вина самих русскоязычных 

(связанная с их политической неготовностью на тот момент к отстаиванию своих интересов) небесспорна, то в том, что им 
практически ничего не удалось добиться в плане соблюдения своих гражданских и политических прав за последующие 
полтора  десятилетия,  прослеживается  серьезный  стратегический  просчет.  Имея  в  своем  распоряжении  довольно 
значительный  объем  экономической  власти  и  интеллектуального  потенциала,  а  также  относительно  удачную 
внешнеполитическую  конъюнктуру,  связанную  с  наличием  такого  благоприятствующего  русским  в  Молдавии  внешнего 
фактора, как набирающая силу Россия, можно было добиться намного более позитивных результатов и более высокого 
статуса в стране. 

Один из аспектов проблемы заключается в том, что русские жители Молдавии на протяжении всего этого периода 
недостаточно четко осознавали свои подлинные интересы, что позволяло самым различным силам манипулировать ими в 
своих целях. 

Сегодня становится все более очевидным, что прагматичным интересам русскоязычного населения Молдавии 
соответствуют  не  высасываемые  из  пальца  молдавскими  властями  пропагандистские  абстракции,  выдаваемые  за 
«патриотизм» и «новые планки независимости», а совершенно конкретные вещи. Например, такие: жизнь в цивилизованной 
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стране (повышение уровня жизни населения,  уровня социально-политической культуры,  высокие стандарты в правовой 
сфере,  бизнесе,  науке,  образовании,  соцобеспечении),  повышение  статуса  русского  языка  (закрепление  реального 
билингвизма),  соблюдение в целом гражданских, политических и социальных прав русскоязычного населения (отход от 
неэффективной концепции этнократии как модели построения власти и государственности). 

Исходя именно из этих принципов было бы правильным переформулировать сегодня свои позиции по ключевым 
вопросам молдавской политики. Полагаю, это справедливо, ведь в политике, а тем более в политике молдавской, нет места 
излишнему «витанию в облаках», а единственный путь к достижению своих целей – это прагматичное осознание своего 
интереса и жесткое его продвижение. Не этому ли научили русскоязычных жителей Молдавии политические уроки двух 
последних десятилетий? Пошли ли эти уроки впрок?

Пора вернуть себе свой голос
Итак, подчеркну еще раз: русским нужно осознать свой прагматичный интерес, набирать силу, искать точку ее 

приложения и диктовать условия. Так действуют все. Почему русские должны быть исключением?
Возникает вопрос: а откуда брать эту самую «силу»? Для получения ответа на этот вопрос достаточно оглянуться 

вокруг. На дворе XXI век. А в новом тысячелетии – свои правила. Так, например, вопросы внутренней политики в открытых 
обществах (а Республика Молдова сегодня вопреки стараниям ее властей является,  пусть и в несколько извращенной 
форме,  но  открытым  обществом)  преимущественно  и  предпочтительно  решаются  на  принципах  ненасилия  одной 
общественной группы над другой. В свою очередь вопросы международной политики преимущественно и предпочтительно 
решаются путем достижения компромисса на основе удовлетворения интересов, как минимум, крупнейших акторов в том 
или ином регионе мира.

Что касается внутренней политики, то это означает, ни больше, ни меньше, следующее: «контрольного пакета» 
нет  ни  у  кого,  и  объединенные  своим  прагматичным  интересом  русскоязычные  жители  Молдавии  при  определенных 
условиях становятся обладателями «решающего голоса». Следует задуматься, имеет ли смысл в этих условиях отдавать 
свой голос даром (а как еще расценивать «спасение» от мифической «румынской угрозы», которой вот уже который год 
шантажируют  русских  нынешние  молдавские  власти?),  позволяя  подменять  свои  интересы  интересами  кишиневской 
правящей верхушки. Вернув свой голос себе, русские смогут сами выбирать тот вариант, который открывает перед ними 
большие возможности  и перспективы.  Другими словами,  необходимо занять  такую позицию,  которая не  позволила  бы 
очередному «наивному пекарю» походя бросить обманутым на выборах русским насмешливо-циничное: "А что такое, мы 
ведь обещали лишь РАССМОТРЕТЬ ВОПРОС о русском языке и сближении с Россией". 

Русским  следует  искать  тех,  кто  ГОТОВ РАЗГОВАРИВАТЬ С  НИМИ  НА  РАВНЫХ.  Равные  права  в  стране  и 
гарантии этого равноправия – вот единственный предмет для дискуссий и единственный критерий для поиска союзников как 
внутри Молдавии, так и за ее пределами. В том числе и к западу от границ РМ. Это должны учесть при формировании своих 
команд и все те политики, которые уже сейчас планируют бороться за победу на парламентских выборах в 2009 году и 
рассчитывают при этом на поддержку русскоязычного электората.

Русские в Молдавии и Русский Мир
Мы плавно перешли к международной политике. Одним из ключевых и влиятельных действующих лиц в регионе 

сегодня является Россия. И, безусловно, русским в Молдавии выгодно, чтобы их интересы и интересы России в регионе 
совпадали. Это же, впрочем, выгодно и России, поскольку более надежных союзников в Молдавии у Москвы нет, в чем она 
имела возможность неоднократно убедиться. Именно русскоязычные жители Молдавии, как внутриполитический фактор, и 
Россия,  как  фактор  внешнеполитический,  являются  силой,  способной,  работая в  связке,  оказать  значимое влияние  на 
ситуацию в Молдавии и быть ПОЛНОЦЕННОЙ СТОРОНОЙ ДЛЯ УЧАСТИЯ В ПЕРЕГОВОРАХ ПО СУДЬБЕ РЕГИОНА. 

К сожалению, на практике зачастую они действуют вразнобой. Москва порой оказывается готова заключить в свои 
объятия молдавских лидеров только на том основании, что они на время, пока им это выгодно, перестают «гавкать на 
Кремль». При этом тот факт, что Молдавия при этом продолжает оставаться этнократическим государством, где русские 
гласно  или  негласно  лишены  целого  ряда  политических  прав,  а  сферы  применения  русского  языка  сжимаются  как 
шагреневая кожа, похоже, в этот момент перестает кого-либо беспокоить. 

По результатам последнего исследования, произведенного по заказу МИД РФ, 80% российских соотечественников 
в Молдавии не ощущают поддержки со стороны России или считают, что ее недостаточно. Для большей уверенности в 
будущем  российским  соотечественникам  не  хватает  двойного  гражданства  и  придания  русскому  языку  статуса 
государственного. При этом наличие второго российского гражданства, как отмечается в исследовании, воспринимается как 
возможность  беспрепятственных  связей  с  Россией  и,  «скорее  всего,  будет  служить  закреплению  соотечественников  в 
стране  их  нынешнего  жительства,  чем  иммиграции  в  Россию».  Это  не  пустые  цифры  и  слова:  действительно,  даже 
этническому русскому в Молдавии сейчас получить гражданство РФ практически невозможно. В целом, получается очень 
неприятная ситуация, когда русских жителей Молдавии не считают «своими» ни в стране проживания, ни в России.

Впрочем,  другая  сторона,  конечно,  тоже  «не  без  греха».  Так,  значительная  часть  русскоязычных  жителей 
Молдавии  не  прочь  занять  якобы  «прагматичную»,  а  на  самом  деле  откровенно  подленькую  позицию  в  духе  «пусть 
Приднестровье  сдастся  Кишиневу,  и  в  «единой  и  неделимой»  нам  всем  станет  чуть  легче  тянуть  ярмо  молдавской 
этнократии».  Или  заклеймить  с  подачи  местных  князьков  «антимолдавскую  политику  России»  и  «приднестровский 
сепаратизм». Понятно, что все это – как бальзам на душу для официального Кишинева, но едва ли может найти понимание 
у  наших  внешнеполитических  союзников.  А  ведь  в  Русском  Мире  у  молдавских  русскоязычных  и  так  не  самый 
положительный  имидж  –  людей,  скажем  так,  без  чувства  собственного  достоинства.  Стоит  ли  усугублять  ситуацию 
подобными недостойными глупостями? Тем более что на деле этот кажущийся «здоровым» эгоизм ведет в никуда.

Вывод же прост и очевиден: для усиления своей позиции, для того, чтобы эффективно добиваться реализации 
своих интересов, Россия и русские жители Молдавии должны сопоставлять свои интересы и действовать сообща. Кроме 
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того,  очевидно,  что есть необходимость  в  политической самоорганизации русских  в  Молдавии,  поскольку в  противном 
случае  активизация деятельности  России  на  этом направлении будет  выглядеть  вмешательством во внутренние  дела 
Республики Молдова. 

Что дальше?
Далее  же  предстоит  произвести  полную переоценку  всего,  что  ранее  считалось  аксиоматикой  существования 

русских в Молдавии. Пересмотреть все свое черно-белое «политическое бессознательное» исходя из  новых условий и 
своих новообретенных интересов. Это в первую очередь касается таких ключевых вопросов региональной политики, как 
проблема  лингвонима  «молдавский  язык»  и  этнонима  «молдавский  народ»,  их  сущности  и  их  роли  в  проекте  новой 
независимой  государственности,  возникшей  на  территории  постсоветской  Молдавии.  Очень  странно  видеть  сегодня 
русскоязычных,  с  пеной  у  рта  отстаивающих  (чаще)  «молдовенистскую»  или  (реже)  «румынистскую»  сторону  в  этих 
конфликтах. Может, пора, наконец, найти СВОЮ «сторону», сформулировать СВОЮ позицию? Думаю, стоит попробовать. 

Подобная полномасштабная ревизия своих заваленных обрывками пропагандистского хлама позиций позволит 
освободить  и  рационализировать  мышление,  а  также,  безусловно,  поставит  русских  в  более  выгодную  позицию, 
позволяющую  эффективно  отстаивать  свои  интересы,  превратив  русскоязычный  сегмент  молдавского  общества  в 
реальную, самостоятельную и эффективную внутриполитическую силу. Непосредственный же разбор этих идеологических 
завалов выходит за рамки данной статьи и является темой для одной из следующих публикаций. 

Россия должна проявить твердость
17 декабря 2007 г, газета "Русский Прорыв!", Тирасполь

Дмитрий Соин директор информационно-аналитического «С-Центра»
- Вначале хочется поговорить о главной новости дня – Россия определилась с преемником – Дмитрий Медведев 

будет кандидатом от «Единой России» на президентских выборах в марте 2008 года. Дмитрий Юрьевич, что это значит для 
нас, и что это значит для России? 

- Во-первых, это означает, что пришел конец различным гипотезам и спекуляциям на тему приемника Владимира 
Путина.  То,  что  сегодня  «Единая  Россия»,  причем  не  в  единственном  числе,  а  вместе  со  «Справедливой  Россией», 
«Гражданской силой» и Аграрной партией, выдвинула кандидатом в президенты Медведева, говорит о том, что партия 
власти определилась и будет действовать консолидировано. То есть битв, когда правая рука власти сражалась с левой, и 
два соратника Владимира Путина Борис Грызлов и Сергей Миронов яростно изображали жесткую конкуренцию не будет. 
Слишком высоки ставки. Это и будущее России, и сохранение путинского курса, и собственно самого Владимира Путина, 
как  общенационального  лидера.  Стратегически  важно  то,  что  данная  кандидатура  была  согласована  партиями  с 
действующим президентом России Владимиром Путиным. То есть, Дмитрий Медведев – это не просто случайный выбор, а 
вполне  осознанное  конкретное  решение  партии  власти.  И,  судя  по  данным  результатов  выборов  в  Госдуму,  можно 
предположить, что у Медведева есть уникальные и по большому счету, однозначные шансы стать президентом России, 
если,  конечно,  в  это не  вмешаются какие-либо глобальные процессы,  что  маловероятно.  Для Приднестровья Дмитрий 
Медведев будет символизировать сохранение Россией прежней линии на «мягкую поддержку» нашей республики. Причин 
для  этого  предостаточно.  Это  и  геостратегические  Балканские  интересы  Москвы,  и  наличие  российского  воинского 
контингента, и почти сто пятьдесят тысяч граждан РФ, и российская собственность в Приднестровье. Но есть еще один 
очень важный аргумент. Не секрет, что Дмитрий Медведев тесно связан с естественными монополиями России и особенно 
с Газпромом. Приднестровье – это транзитный коридор для транспортировки российского газа на Балканы. На территории 
нашей республики находятся газовые подстанции обеспечивающие его прокачку через Молдову. Тут же и пророссийский 
режим являющийся лучшим гарантом сохранности российской собственности и бесперебойных поставок газа на Балканы. 
Поэтому Дмитрий Медведев не только сохранит «путинский курс» в регионе, но и, скорее всего, еще серьезнее углубит его. 

- Все ждали 10 декабря, но статус Косово так и не определен. Сами косовары обещали не провозглашать свою 
независимость  до  начала  2008  года.  Потом  появились  сообщения,  что  до  мая  2008  года  будет  провозглашена 
независимость Косово самостоятельно. Какие последствия может иметь такая неурегулированная ситуация для Сербии и 
для всего международного сообщества? 

- Любой неурегулированный политический конфликт в первую очередь грозит тем, что может вновь вылиться в 
горячую фазу.  То  есть,  любой  конфликт  такого  рода  угрожает  войной всем находящимся  в  регионе  странам и силам. 
Понятное дело, что косовский конфликт очень сложен и многогранен. К тому же имеет и внутренние причины – постепенное 
заселение традиционно сербского края албанским населением, которое превратилось в большинство еще до отделения 
края от Сербии. Уже потом косовары захватили эту территорию при помощи западных союзников и в первую очередь США. 
Существует фактор Великой Албании. Многие европейские политики говорят о том, что Албания шаг за шагом движется по 
пути построения миниимперии на Балканах, в состав которой может войти не только сербское Косово, но и ряд территорий 
Македонии и Греции. Есть и такая проблема: многие европейские государства беспокоятся, что в случае, если какое-либо 
решение будет принято в пользу косоваров, то оно будет угрожать и им самим. Речь идет об Испании, Румынии, Греции, так 
как может спровоцировать лавинообразный процесс самоопределения в этих странах со стороны тех народов, которые 
ведут  борьбу  за  независимость.  Эта  проблема  многослойная  и  многогранная,  к  тому  же  она  действительно  угрожает 
региональной стабильности. Нельзя забывать и то, что главный спонсор косовского самоопределения Соединенные Штаты 
Америки. То, что американцы держат Европу на косовском крючке – это не вызывает никаких сомнений. Через Косово США 
могут в любой момент дестабилизировать Балканы, что, в итоге, приведет к дестабилизации всей Европы. 

- Сможет ли вето России в Совете безопасности ООН, заседание которого намечено на 19 декабря, остановить 
процесс обретения Косово независимости? 
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- Теоретически может, так как Россия, будучи постоянным членом Совета Безопасности, имеет право вето, и в 
состоянии заблокировать любое решение. В таком случае ООН не признает независимости Косово. Но мы понимаем, что в 
современной политике международно-правовые институты играют условную роль, потому что самым главным правом в 
современной политике является право сильного. И вот в этом смысле, определяющим будет то, насколько США способны 
далеко зайти в балканском противостоянии.  По большому счету,  американцы могут либо напрямую,  либо через своих, 
наиболее верных союзников в Европе, начать поэтапное признание Косово. В этом случае, косовская государственность де-
факто получит признание сначала в нескольких странах, а затем процесс примет лавинообразный характер. На каком-то 
этапе этот  вопрос вновь  будет  поставлен на  заседании ООН, так  как  фактическое признание состоялось,  и  это  будут 
вынуждены принять к сведению.

- Было несколько ключевых точек: вначале 10 декабря, затем 19 декабря заседание Совета Безопасности ООН, на 
которое сейчас внимание эксперты даже не обращают. Далее эксперты заявляют, что в начале 2008 года Косово может 
объявить независимость,  да и сами косовары говорят о  мае 2008 года.  Что и кому может дать такая долговременная 
отсрочка провозглашения независимости Косово? 

- Американцы при продвижении темы независимости Косово неожиданно столкнулись с сопротивлением своих 
верных союзников в Европе, я говорю о восточно-европейских странах. К примеру, косовская независимость очень тревожит 
Румынию, в которой есть проблемы с цыганским населением и венграми. Поэтому они однозначно против независимости 
Косово. Аналогичная позиция высказана Грецией. Большие сомнения по независимости Косово у Испании, так как у них 
есть проблема сепаратизма басков и других. Столкнувшись с данной проблемой, американцы берут тайм-аут, им надо еще 
немного времени, чтобы доломать союзников и перетащить недовольных на свою сторону. Это очень важно при принятии 
такого рода решения.  Также  за этот  период,  возможно,  планируется окончательно  сломить  Белград,  то  есть сербское 
сопротивление.  Формально,  если  б  сама  Сербия  признала  независимость  Косово,  то  тогда  этот  вопрос  не  было  б 
необходимости  ставить  на  заседание  Совета  Безопасности  ООН.  Как  бы  сама  метрополия  отпускает  одну  из  своих 
автономных областей. Сербы проявляют твердость, что вполне понятно, так как Сербия и так сократилась до опасных 
размеров.  Вместо  сербской  цивилизации,  которая  существовала  в  размерах  Югославии,  теперь  мы  видим  ее  жалкий 
осколок. Если от нее оторвать Косово, то там еще есть Воеводино, где также компактно проживает исламское население, 
которое может последовать примеру косоваров. Тогда Сербия вообще прекратит свое существование как государство. Вот 
сербы и упираются, но насколько их хватит, это тоже вопрос – Белград шантажируют европейскими санкциями, тем, что 
отключат от европейской энергосистемы, введут блокаду. В общем, сербам сегодня не позавидуешь. 

- Для России эта отсрочка, что-либо дает? 
-  Для  России  эта  отсрочка  выглядит  утешительным  призом.  То  есть  Москва,  оттянув  на  некоторое  время 

признание  Косово,  показала  Западу  свои  международные  возможности.  Россия  до  весны  следующего  года,  наряду  с 
американцами, может проводить свою линию в Европе – например, создавать просербскую коалицию, которая выступит 
против  признания Косово.  Москва,  при  соответствующих  дипломатических  усилиях,  при  включении такого  фактора  как 
экономическое воздействие, а мы знаем, что современная Европа очень зависит от российских энергоресурсов, может этот 
временной интервал использовать на пользу себе и сербскому государству. 

- Эксперты и сербское население края опасаются всплеска насилия в Косово. Насколько, по-вашему, обоснованы 
подобные опасения, не грозит ли нам новая балканская война? 

- Насилие там уже было. После того как из Косово были выведены сербские войска, начались погромы сербского 
населения. Мы помним, как поджигались православные храмы, как осуществлялся террор в отношении мирных жителей 
сербской национальности. В итоге это привело к массовому оттоку сербов из Косово. На сегодняшний день, там, по разным 
данным, осталось от трех до пяти процентов сербского населения. В каком-то смысле, оно уже и не угрожает косоварам, 
которые  там  обладают  очень  мощным  преимуществом.  Но,  при  всем  при  этом,  конечно  же,  тема  признания  и 
сопротивление Белграда этому признанию может спровоцировать то, что косовары начнут оказывать давление на сербское 
население, вплоть до того, что будут вновь уничтожать сербов. В ответ Сербия начнет предпринимать какие-то встречные 
силовые шаги и может начаться новая балканская война. Война повлечет за собой обрушение евровалюты, как это было в 
первую югославскую войну. Дестабилизация Юго-Западного подбрюшья Европы моментально обернется политическим и 
экономическим кризисом Евросоюза. Несомненно, от балканской войны выиграет кто угодно, кроме самой Европы. 

-Такие  игры  с  международным  правом,  каким  образом  могу  отразиться  на  разрешении  нашего  молдо-
приднестровского конфликта? 

-  Если  Россия  проявит  должную  твердость  и  последовательность  в  своих  действиях,  то  сразу  после 
провозглашения независимости Косово Москва признает Приднестровье, Абхазию и Южную Осетию в качестве встречного 
ответного шага. И этот шаг был бы абсолютно объясним и понятен на международном уровне, так как раз есть прецедент 
Косово,  то  он  должен  распространятся  на  все  стремящиеся  к  независимости  территории,  которые  на  данный  момент 
обладают де-факто этой независимостью. Вот обладает Приднестровье де-факто независимостью – значит, после Косово 
следует признать и независимость Приднестровья. То же самое про Абхазию, Нагорный Карабах и Южную Осетию. Это 
реальная перспектива. Но тут возникает вопрос, насколько сильна сегодня Россия, чтобы самостоятельно пойти на такие 
шаги? Если бы в настоящее время существовал Советский Союз, я бы не сомневался в том, что сверхдержава поступила 
бы  именно  таким  образом.  Если  Россия  сегодня  ощущает  себя  сверхдержавой  и  способна  продемонстрировать 
соответствующие потенциалы, то она естественно, сделает шаги к признанию приднестровской, абхазской, осетинской и 
карабахской государственности.

- Если б даже Россия признала Приднестровье, Южную Осетию, Абхазию, то чтобы было России за это? Кроме 
нот протеста и тому подобного? 
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- Россия окончательно закрепила бы свое присутствие на Кавказе, я имею в виду Карабах, Осетию и Абхазию, а 
также на балканском направлении. Как раз после признания Косово, что будет означать англо-американское доминирование 
на Балканах, наличие такого российского форпоста в виде Приднестровья видится особо важным и актуальным. Россия не 
может  полностью  уйти  с  Балкан.  Мы  знаем  об  экономических  интересах  металлургических  компаний  и  естественных 
монополий России на балканском направлении. Тем более что новая Россия не может капитулировать по каждому сигналу 
из  Вашингтона.  Я  считаю,  что  даже  без  косовского  прецедента  Москва  должна  проявить  твердость  и  признать 
Приднестровье, тем самым выиграть как политически, так и экономически. У России достаточно союзников, которые могли 
бы вслед за ней признать нашу независимость. В этом плане у нас есть очень хорошие перспективы. Конечно, не хотелось 
бы,  чтобы перспективы приднестровской государственности напрямую зависели от  распада сербской цивилизации.  Мы 
против этого, так как поддерживаем наших православных братьев сербов. Но мы говорим сейчас о том, что бы могло в 
случае  такого  сценария  получить  Приднестровье,  и  какие  шаги  могла  бы предпринять  Россия.  А  они  очевидны – это 
признание непризнанных, как символ торжества международной справедливости.

Неродственные души
21 декабря 2007 г.,  «Время новостей», Бухарест

Вячеслав САМОШКИН

Накаляется полемика между Бухарестом и Кишиневом
«Мне  трудно  понять  антирумынскую  политику  Компартии  Республики  Молдова,  публичную  агрессивность 

президента Воронина, премьера Тарлева и министра иностранных дел Стратана. Но это не поколеблет нашего особого 
отношения  к  Республике  Молдова»,  -  заявил  на  днях  президент  Румынии  Траян  Бэсеску.  Поводом  для  резких  слов 
послужила высылка  из  Кишинева в  24 часа двух румынских  дипломатов -  первого  секретаря и  советника по культуре 
посольства, случившаяся на прошлой неделе.

Этот инцидент стал явным указанием на неблагополучие в отношениях между двумя странами. До сих пор не 
подписаны ни двусторонний политический договор, парафированный в молдавской столице еще в 2000 году, ни договор о 
границе. Одной из причин для трений стала формула «двух румынских государств», которую продвигает Бухарест и не 
приемлет Кишинев.

Президент Траян Бэсеску предложил не отвечать на «провокацию» Кишинева и продолжать облегчать молдавским 
гражданам получение виз для свободного передвижения на рынке рабочей силы ЕС. В начале недели этот вопрос был 
вынесен на  заседание  Высшего  совета  обороны Румынии.  Бэсеску  настаивает  на  облегчении и  ускорении процедуры 
предоставления  румынского  гражданства  молдаванам,  прежде  всего  выпускникам  румынских  вузов  и  лицеев.  По  его 
словам, сейчас таких учащихся в Румынии около семи тысяч.

К высылке дипломатов привели разоблачения, сделанные кишиневским журналистом Михаем Конциу, который, по 
его словам, работал на румынскую внешнюю разведку с 1998 по 2005 гг. Он обвинил персонал посольства Румынии в 
использовании  «методов  Чаушеску»  и  дезинформации  Бухареста  об  умонастроениях  в  Молдавии  на  предмет  унии  с 
Румынией - дескать, дипломаты подрывали двусторонние отношения, разогревая «прорумынское движение».

Перед  этим  молдавский  президент  Владимир  Воронин  в  Брюсселе  пожаловался,  что  его  страна  чувствует 
"постоянную агрессию" со стороны вступившей в ЕС Румынии. По его словам, Бухарест не признал надлежащим образом 
суверенитет Республики Молдова и пытается подорвать его, заманивая студентов в румынские университеты, священников 
- в румынскую церковь (в 1992 году была «восстановлена» митрополия Бессарабии, подчиненная Румынской православной 
церкви),  а  также  с легкостью предоставляя молдаванам румынское  гражданство.  Позавчера г-н  Воронин сообщил,  что 
«румынское досье» передано на рассмотрение в ЕС. В отношении трех новых епархий, открытых в республике Румынской 
патриархией, президент Молдавии дал понять, что регистрация митрополии Бессарабии может быть отозвана.

В Кишиневе обижены, что Румыния противодействовала официальному признанию со стороны ЕС молдавского 
языка.  Для многих  румын «молдавский  язык»  является порождением сталинизма.  Однако  понятие  «молдавский  язык» 
существовало веками и появилось задолго до рождения Иосифа Сталина, тогда как понятие «румынский язык» вошло в 
обиход лишь после образования единого государства Румыния в 1859 году, когда Бессарабия не входила в ее состав.

Через два года в Молдавии готовятся отпраздновать 650-летие государственности. В Кишиневе уверены в своем 
праве строить молдавскую государственную идентичность с опорой на собственный язык. Но для румын «молдавский язык» 
символически увековечивает отделение Бессарабии от Румынии и ставит крест на идее воссоединения.

Свою лепту  в  рост  напряженности  внес  и  посол Румынии в  Кишиневе  Филипп  Теодореску.  Он заявил,  что  в 
двустороннем политическом договоре нельзя ссылаться на Парижский мирный договор 1947 года, освятивший границы в 
послевоенной Европе - в частности, на положение о том, что границы между Румынией и СССР устанавливаются на основе 
договоренностей июня 1940 года. «Эта ссылка ложная, поскольку никаких румыно-советских договоренностей не было», - 
сказал г-н Теодореску. По его словам, тогда все велось к советскому ультиматуму и последующей эвакуации румынских 
войск из Бессарабии и Северной Буковины. Дипломат считает, что ссылаться надо на Хельсинкский Заключительный акт от 
1975 года, разрешающий менять границы по взаимному согласию сторон.

Однако  стремление  размыть  юридические  основы  нынешней  границы  между  Румынией  и  Молдавией  может 
ударить  и  по  интересам  Бухареста.  Известный  румынский  политолог  Сорин  Рошка-Стэнеску  в  беседе  с  «Временем 
новостей» подчеркнул, что заявление посла Теодореску безответственно: «Для международного сообщества Парижский 
договор - это святыня, благодаря ему нам была возвращена Трансильвания» (в 1940 году Северная Трансильвания была 
передана Венгрии).
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Экс-министр  иностранных дел Румынии Адриан Нэстасе заметил «ВН»,  что обострение румынско-молдавских 
отношений связано с низким уровнем отношений между Румынией и Россией. Тем временем Кишинев старается улучшить 
отношения с Москвой - вскоре президент Воронин намерен посетить Россию. По словам г-на Воронина, теперь отношения 
Молдавии с Россией и странами СНГ «носят не просто прагматический, но еще и по-настоящему партнерский характер». 

Международная научно-практическая конференция «Земля 
согласия: этнокультурные взаимодействия в Карпато-
Днестровском регионе»

25 декабря 2007 г., Пресс-служба Общественной ассоциации «Русь», Кишинев
Этнокультурная  организация  русинов  Молдавии  Общественная  ассоциация  «Русь»  совместно  с  Бюро 

межэтнических отношений Республики Молдова, Тараклийским и Бельцким государственными университетами провела 19-
21 декабря с.г.  Международную научно-практическую конференцию «Земля согласия: этнокультурные взаимодействия в 
Карпато-Днестровском  регионе.  Чтения  памяти  И.А.  Анцупова».  Мероприятие  проводилось  в  память  известного 
молдавского историка Ивана Антоновича Анцупова (1920-2004),  который всю свою многолетнюю научную деятельность 
посвятил  изучению этносов, проживающих на территории нашей страны. 

Проведенное  мероприятие   -  дань  уважения  патриарху  молдавской  исторической  науки  Ивану  Антоновичу 
Анцупову,  который  долгие  годы  своей  научной  деятельности  посвятил  изучению  истории  этносов,  проживающих  на 
территории Молдавии.

Впервые  «Чтения  памяти  И.А.  Анцупова»  Общественная  ассоциация  «Русь»  провела  в  ноябре  2006  г.  Имя 
известного  ученого  объединило  тогда  более  40  исследователей  и  представителей  этнокультурных  организаций, 
представивших свои исследования по истории, культуре, языку национальных меньшинств Молдавии.

В этом году конференция была проведена в три этапа, чтобы привлечь и научную общественность, проживающую 
на  юге  и  севере  Молдавии.  В  работе  конференции  приняли  участие  доктора  исторических  наук  В.Стати,  Н.Руссев, 
Н.Червенков,  доктор  политологии  В.Аникин,  доктора  филологических  наук  Лариса  Бортэ,  Ирина  Ионова,  кандидаты 
исторических наук П.Шорников, И.Грек, С.Суляк и другие. Конференцию «Земля согласия: этнокультурные взаимодействия 
в Карпато-Днестровском регионе» по праву можно отнести к началу мероприятий, приуроченных к празднованию 650-летия 
основания Молдавского государства, которое будет широко отмечаться в 2009 г. 

Открытие конференции состоялось в Кишиневе и в первый день были проведены две дискуссии «Молдаване в 
истории: прошлое и настоящее», «Русины в истории: прошлое и настоящее». Эти две темы настолько взаимосвязаны, что 
обсуждение двух тем дискуссий было решено объединить. Исследователи пришли к единому мнению:  именно наличие 
русинской  (русской)  составляющей  привело  к  этнокультурным  отличиям  молдаван  от  румын  (валахов).  По  окончанию 
первого дня работы представители Общественной ассоциации «Русь», Ассоциации историков «Родной край» и Ассоциации 
болгаристов приняли заявление, в котором высказали озабоченность по поводу отсутствия в учебных заведениях курса 
«История Молдавии», что ущемляет не только права молдавского народа, но и всех национальных меньшинств.

Во  второй  день  работы  в  Тараклийском  государственном  университете  рассматривались  вопросы 
«Этнокультурного взаимодействия на юге Молдавии». На приглашение Общественной ассоциации «Русь» принять участие 
в конференции откликнулись трое исследователей из Болгарии: доктора истории И.Симеонов, В.Кондов,  Славка Петкова.

Тема  заключительного  дня  в  Бельцах  –  «Этнокультурные  взаимодействия  на   севере  Молдавии»  очень 
заинтересовала не только преподавателей, но и студентов Бельцкого государственного университета им. А. Руссо. Около 
200 человек, собравшихся в зале, живо интересовались вопросами сохранения молдавской и русинской идентичности, их 
этнической историей и взаимным контактам, задавая докладчикам дополнительные вопросы. 

Подводя итоги прошедшей конференции, ученые на брифинге с журналистами так оценили ее результаты:
Сергей  Суляк,  председатель  Общественной  ассоциации  «Русь»,  в  частности,  сказал:  «Мы  собрались,  чтобы 

осудить вопросы истории нашего края, которая неразрывно связана с историей проживающих здесь этносов. Приятно, что 
мы пришли к единой точке зрения по вопросу этногенеза молдаван. Все участники конференции согласились, что именно 
наличие русинской составляющей привело к этнокультурным отличиям молдаван от румын (валахов). 

Русины (древнерусское население, само слово «русин» – производное от «Русь») составляли значительную часть 
населения Молдавии в средние века: 40% в середине XIV века. Большая часть русинского этноса со временем вошла в 
состав  формирующейся  молдавской  народности.  Однако  значительная  часть  русинов  (руснаков)  сохранила  свою 
этничность.  В  начале XX века на севере Бессарабии жило не менее  250 тыс.  представителей этого древнего этноса. 
Сегодня в Молдавии проживает не менее 500 тыс. потомков русинов, причем многие из них сохранили свою культуру, язык 
и самосознание.

Древнерусская  традиция  оказала  большое  влияние  на  государственные  институты  Молдавского  княжества. 
Западнорусский (т.е. русинский) язык был языком официальных актов и литературы княжества. До сих пор в основном 
фонде современного молдавского языка насчитывается более 2 тыс. восточнославянских заимствований.

Также на конференции был поднят вопрос о необходимости серьезной доработки и увеличения количества часов 
преподавания курса «История, культура и традиции  русского народа». Этот курс, продолжительностью чуть больше 30 
часов в год, взятых за счет классных часов, в настоящее время для учащихся единственная возможность познакомиться с 
историей  своего  этноса.  На  конференции  было  отмечено,  что  программа  для  школ  с  русским  языком  обучения, 
утвержденная Министерством просвещения, молодежи и спорта, написана не специалистами и не отвечает поставленным 
целям. У присутствующих вызвало недоумение само содержание курса, тематически не связанное с данным предметом. 
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Подобные  программы  должны,  на  наш  взгляд,  обсуждаться  и  приниматься  совместно  с  представителями  русских 
этнокультурных  организаций  и  учителями  истории  учебных  заведений  с  русским  языком  обучения.  Количество  часов, 
отпущенных на изучение данного курса, должно быть не менее двух часов в неделю в начальной школе и один час - в 
старших классах.  Необходимо разработать  специальное  методическое  пособие  для учителей.  Его  содержание  должно 
утверждаться на конкурсной основе, опять же с привлечением представителей этнокультурных организаций и учителей. Да 
и ведение самого курса необходимо поручить учителям истории.

Главным итогом конференции является не только то, что в ходе обсуждений мы смогли сблизить свои позиции по 
основным вопросам  истории  нашей  страны,  но  и  то,  что  она  показала,  что  научная  разработка  истории  Молдавии  и 
проживающих на ее территории этносов продолжается, несмотря на отсутствие поддержки со стороны государства. 

В  то  же  время  полиэтничность  молдавского  общества  является  важнейшим  элементом  сохранения 
государственности Республики Молдова, отметил С.Суляк

Доктор  исторических  наук,  кандидат  филологических  наук  В.Стати,  со  своей  стороны,  подчеркнул  не  только 
своеобразие  обсуждавшейся на конференции  проблематики,  но   впервые примененную форму ее проведения в  трех 
городах страны: в Кишиневе, Тараклии, Бельцах, что позволило провести полезный и взаимообогащающий научный диалог 
с исследователями севера и юга Молдовы. 

К  сожалению,  в  последнее   время   разработка  проблемы  зарождения  молдавского  этноса  изучается  вне 
академической науки, без поддержки государства, сказал ученый. 

Общеизвестно, что становление молдавского этноса в Восточном Прикарпатье произошло на основе длительного 
своеобразного  симбиоза  волохов  (романизированного  населения),  переселившегося  из  Трансильвании,  и  русинов 
(древнерусского населения).  Средневековая этническая картина Восточного Прикарпатья в общих чертах сохранилась в 
наши дни, особенно на севере Молдовы. Подтверждают это многочисленные примеры из молдо-славянских летописей и 
древнерусских источников. Румынские историки академики И.Богдан, Д.Ончул, К.Джуреску подчеркивали, что о восточных 
романцах  можно  говорить,  поскольку  их  представители  обогатили  свой  язык,  образ  жизни  славянским  (русинским) 
элементом.  К  сожалению,  вышеизложенные  принципиальные  положения,  необходимые  для  понимания  этногенеза 
молдаван, до сих пор почему-то игнорируются нашей официальной историографией.

Международная научно-практическая конференция «Земля согласия: этнокультурные взаимодействия в Карпато-
Днестровском регионе. Чтения памяти И.А. Анцупова» внесла свой, пусть небольшой, вклад в изучение ранней этнической 
истории молдаван. В процессе исследования истории всех этносов, проживающих в нашей республике, остается, на мой 
взгляд, наименее исследованным этногенез титульной нации. История, культура молдаван исключены из учебных программ 
всей системы образования, из исследовательских планов институтов Академии наук Молдовы.

Невероятно,  но  Закон  об  утверждении  Концепции  национальной  политики  Республики  Молдова,  принятый  в 
декабре 2003 г., который определил главные направления государственной поддержки развития и свободного выражения 
этнической, культурной, религиозной и языковой  самобытности  всех этнических сообществ, проживающих в Молдове, до 
сих  пор  не  выполняется  в  отношении  молдаван,  которые  являются,  согласно  вышеуказанному  закону, 
государствообразующей нацией.

Остается  надеяться,  что  доклады  и  сообщения,  прозвучавшие  на  конференции,  заставят  соответствующие 
организации обратить внимание на сложившуюся ситуацию.

Кандидат исторических наук П.Шорников отметил, что 90-е годы XX века провальные в социально-экономическом 
плане, в сфере исторических исследований дали немало нового. Историк живет в обществе. Сегодня он по-прежнему стоит 
перед выбором: извращение исторической истины, либо замалчивание ее существенных фрагментов, – или конфликт с 
соседним государством. Сотрудники научных учреждений работают по заказу – даже если это так называемый социальный 
заказ.  Тот,  кто  пытается  разрабатывать  интересующую  его  ту  или  иную  тему,  в  силу  служебных  полномочий  лишен 
возможности публиковать результаты своих исследований и зависит от лиц, определяющих сущность социального заказа. 

В  этих  условиях,  во-первых,  приятно  было  убедиться,  что  некоторые  ученые  сохранили  концептуальный 
суверенитет и верность научному методу. Вопреки политической конъюнктуре, они продолжили исследования с научных 
позиций. 

Во-вторых, по некоторым направлениям совершен подлинный прорыв в научных исследованиях. Свидетельством 
тому  –  появление  в  обороте  молдавской  историографии  новых  тем,  сюжетов,  терминов,  важнейший  из  которых, 
естественно,  молдавизм.  Молдавизм есть молдавское родовое (этническое,  национальное) сознание и приверженность 
традиционным ценностям молдавского народа: самоназванию «молдаване», лингвониму «молдавский язык» и молдавской 
кириллической графике, а также совокупности представлений молдаван о себе и о других народах, верность православию и 
восточной  геополитической  ориентации  молдавского  народа.  Молдавизм  есть  выражение  молдавской  этничности. 
Пионером разработки тематики молдавизма выступил Василий Николаевич Стати. 

Наша работа, следует признать, облегчается тем обстоятельством, что, в отличие от оппонентов, мы оперируем 
не мифами, а реалиями истории. Противники молдавизма историки-румынисты понимают это и явно избегают обсуждения 
сущности румынизма. Что это за идеология? Румынский историк Константин Рэдулеску-Мотру еще в 30 – 40-е годы изложил 
основные  постулаты  этой  идеологии  в  книгах  "Румынизм",  "Румынская  этничность",  "Национализм"  и  других  работах. 
Румынизм он определял лихо: «Румынская этничность есть то, что обычно именуется также Румынизмом. Он содержит 
структуру,  которую  придало  ему  историческое  прошлое,  [и]  энергетический  потенциал,  с  которым  румынской  нации 
предстоит  преодолевать  неизвестность  будущего».  Пределы  «румынского  пространства»  он  определял  ареалом 
проживания восточных романцев – от Адриатики до Буга, а в трактовке румынских пропагандистов времен Второй мировой 
войны – «до врат Азии». То обстоятельство, что на этих землях живут и люди иных национальностей, его не интересовало. 
Но Рэдулеску-Мотру формулировал идеологию Румынского государства во времена, когда он был огражден от критики 
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государственной власти. Сегодня все-таки иные времена, и современные румынисты еще помнят прошлое молдаван и 
других  народов.  Они  понимают,  что  серьезное  изучение  сущности  румынизма  означает  его  разоблачение  как 
этногосударственного проекта, осуществляемого на основе исторических мифов. Это,  по вне научным причинам, их не 
устраивает. 

Прорывом системы табу, на протяжении почти ста лет блокирующей осмысление исторических процессов, стало 
возобновление  исследований  истории  русского  населения  Молдавии.  Основные  исследования  ведутся  учеными, 
работающими  вне  учреждений  Академии  наук  Молдовы.  Книги  издаются  на  спонсорские  средства.  В  целях  изучения 
истории  русского  (русинского)  населения  учреждены  общественная  организация  «Русь»,  издается  международный 
исторический  журнал  «Русин»,  открыт  сайт  «Русины  Молдавии»  в  Интернете.  Учеными  не  просто  осуществляется 
накопление фактических данных по истории русских Молдавии, – что само по себе ценно в научном плане, – но решается 
вопрос о содержании современной русинской идентичности.  С выходом свет  книги С.Г.  Суляка «Осколки Святой Руси: 
Очерки  этнической  истории руснаков  Молдавии»  этноним русин  (руснак)  возвращен  в  научный  оборот,  восстановлена 
традиция русинских исследований, прерванных в России еще в годы Первой мировой войны. Достижениями науки стало 
издание  коллективной  работы  «И…разошлись  славяне  по  Земле»,  посвященной  славянскому  населению  Карпато-
Днестровских земель VI-XIII  веков,  и  монографий И.А. Анцупова «Казачество российское между Бугом и Дунаем»,  Н.В. 
Абакумовой «Русское население Бессарабии. XIX – начало ХХ в.», А.Ю. Скворцовой «Русские Бессарабии. 1918-1940: Опыт 
жизни в диаспоре». Изданы также три сборника статей, посвященных истории старообрядцев, некоторые другие работы по 
истории русского населения Молдавии. 

И, наконец, не без влияния курса «История румын», развернулись в Молдавии исследования этнических историй 
гагаузов  и  болгар.  Важнейшими  достижениями  этого  направления  П.Шорников  назвал  исследования  академика  М.Н. 
Губогло «Русский язык в этнополитической истории гагаузов», «Именем языка: очерки этнокультурной и этнополитической 
истории гагаузов» и другие, а также коллективный труд «История и культура гагаузов», сборники «Курсом изменяющейся 
Молдовы»,  подготовленный  И.Ф.Греком и  Н.Н.  Червенковым,  сборник  документов  «По  пути  национальной  духовности 
болгар Молдовы. Конец 80-х 90-е гг. ХХ в.», материалы ряда научных конференций, проведенных в Комрате, Кишиневе, 
Этулии. 

Вся эта работа, повторил П.Шорников, проводится в отсутствие государственной поддержки. Не получили таковой 
и  исследования  этнокультурной  идентичности  молдаван.  А  поддержка  государства  необходима.  Научный  прорыв, 
обеспеченный  энтузиастами,  следовало  бы  подкрепить  переориентацией  научных  учреждений  и  государственным 
финансированием исторических исследований и книгоиздания.    

Доктор исторических наук Н.  Руссев,  со своей стороны,  сказал следующее:   «Многообразные этнокультурные 
процессы  характерны  для  данной  территории  с  глубокой  древности.  В  эпоху  средневековья  здесь  сталкивались  и 
накладывались целые ряды переселенческих волн западных, южных и восточных славян. Все они, так или иначе, оставили 
след в истории становления молдавского народа». 

Особенно заметен в истории страны вклад русинов (руснаков, рутенов).  Они обитали в крае еще до создания 
Молдавского  средневекового государства  и сохраняли свое  этническое  своеобразие  вплоть  до XX века.  К  сожалению, 
сегодня  можно  говорить  лишь  о  мелких  островках  этой  быстро  ассимилирующейся  в  среде  молдаван  и  украинцев 
общности, которую необходимо не только изучать, но и попытаться защитить от полного исчезновения.

Доктор исторических наук Н. Червенков отметил, что, наряду с проблемами болгаристики, главным направлением 
в  исследовательской  деятельности  Тараклийского  государственного  университета,  продолжается  изучение  истории 
Молдавии и всех проживающих в нашей республики этносов.  Поэтому в  Тараклии поддерживают проведение «Чтений 
памяти  И.А.  Анцупова»,  сказал  ученый,  и  рады,  что  одно  заседание  конференции  было  организовано  Тараклийском 
университете.

Молдова-Россия — 2007
5 января 2008 г., «Пресс- обозрение», Кишинев 

Александр Бойко
Уходящий  год  стал  прорывным  для  молдавско-российских  отношений,  которые  пребывали,  по  сути,  в 

замороженном  состоянии,  начиная  с  2003-го,  когда  Кишинёв  не  подписал  «план  Козака».  Развитие  событий 
продемонстрировало, как болезненно относятся жители Молдовы к любому охлаждению отношений с Россией. 

I. Прорыв наметился под занавес 2006 года, когда президенты Воронин и Путин провели двустороннюю встречу в 
рамках минского саммита глав государств СНГ. Лидеры Молдовы и России тогда обозначили очевидную взаимную приязнь, 
дав  чёткий  сигнал  всем  правительственным  структурам  обеих  стран:  полномасштабный  межгосударственный  диалог 
возобновляется.  Тогда  же  было  заявлено,  что  президенты  дали  старт  работе  экспертных  групп  по  приднестровскому 
урегулированию и — что молдавское вино вернётся на российский рынок. 

II. Начала работать молдавско-российская межправительственная комиссия, не проводившая заседаний с 2003 
года. С российской стороны её возглавил министр образования Андрей Фурсенко, с молдавской — вице-премьер Зинаида 
Гречаная. Все спорные вопросы — от поставок в Молдову российского газа до возобновления винного экспорта в Россию 
обсуждаются  в  рамках  этой  комиссии,  то  есть  —  не  на  политическом,  а  на  экспертном  уровне.  Встречи  становятся 
регулярными и уже очень скоро приносят свои плоды. 

III. Молдова  становится  единственной  страной  на  постсоветском  пространстве,  которой  удалось  подписать 
прозрачный,  долгосрочный  контракт  на  поставки  газа.  Договорились,  что  цена  на  голубое  топливо  будет  повышаться 
постепенно, в течение пяти лет, при этом Россия гарантировала бесперебойный экспорт «голубого топлива». Единая цена 
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на российский газ устанавливалась на всей территории Республики Молдова, включая её приднестровский регион. На фоне 
газовых конфликтов России с Украиной и Белоруссией, молдавско-российские отношения в этой сфере выглядят настолько 
цивилизованными,  что  целый  ряд  московских  экспертов  начинает  подозревать  существование  некоей  сепаратной 
договоренности  об  «обмене»  Приднестровья  на  выгодный  газовый  контракт.  Им  начинают  вторить  и  представители 
кишинёвской оппозиции. Однако эти предположения оказываются домыслами и ничем не подтверждаются. 

IV. Агрессия в  отношении Молдовы уходит из  российских  средств  массовой  информации.  Звучит все больше 
позитива. Напротив, целый ряд московских СМИ начинает расследовать детали семейного бизнеса главы Приднестровья 
Игоря  Смирнова.  Скандал  вспыхивает,  когда  выясняется,  что  регион  задолжал  АО  «Газпром»  порядка  полутора 
миллиардов долларов, которые все эти годы регулярно взимались с населения и экономических агентов Приднестровья. 
Эффект разорвавшейся бомбы имеет информация о том, что к  этому сомнительному бизнесу причастны члены семьи 
Игоря Смирнова, в частности, супруга его сына. Безвозмездная финансовая помощь из России прекращает поступать в 
Приднестровье,  бюджетный дефицит  нечем покрывать,  в  регионе  сворачиваются  социальные программы.  Всё  больше 
влиятельных  российских  изданий  пишут  о  том,  что  одиозная  фигура  Смирнова  перестала  устраивать  Москву,  и  что 
бессменному  лидеру  Приднестровья  уже  начали  подыскивать  замену.  Чаще,  чем  о  ком-либо,  пишут  о  молодом  и 
амбициозном спикере Верховного Совета Евгении Шевчуке. Как об одном из важным качеств говорят о его готовности 
возобновить политический диалог с  Кишинёвом в рамках формата «5 плюс 2».  Косвенно это подтверждается тем,  что 
Шевчук приближен к руководству партии власти — «Единой России»,  под его гарантии в регион поступят  средства на 
покрытие бюджетного дефицита. Клан Смирнова, поставивший на «Справедливую Россию», проиграл. 

V. Встречи  президентов  Владимира  Воронина и  Владимира  Путина  становятся регулярными.  Они используют 
любую возможность для двустороннего диалога. Лидеры двух стран встречаются в Ново-Огарево, в Санкт-Петербурге, в 
Душанбе….  Среди  тем  для  обсуждения  —  приднестровский  вопрос,  инвестиции  в  Молдову,  ставшей  весьма 
привлекательной  после  проведения  воронинских  либеральных  реформ,  сотрудничество  в  области  энергетики, 
окончательное снятие «винного эмбарго». На всех встречах звучит поддержка территориальной целостности Молдовы. В 
конце года президент Воронин заявил, что Кишинёв и Москва как никогда сблизили позиции по решению приднестровской 
проблемы. 

VI. Всё  это  время  на  приднестровском  направлении  работают  московские  и  кишинёвские  эксперты.  Итогом 
активной челночной дипломатии советника президента Молдовы Марка Ткачука и министра реинтеграции Василия Шовы — 
с  молдавской  стороны и  заместителя  секретаря  Совета  безопасности  России  Юрия  Зубакова  —  с  российской,  стала 
выработка некоего пакета документов, который может лечь в основу окончательного решения приднестровской проблемы. 

VII. Западная пресса со ссылкой на некие источники в молдавской власти в последнее время много писала о том, 
что Воронин и Путин могут подписать на саммите глав государств СНГ в Петербурге секретное двустороннее соглашение по 
Приднестровью.  Называлась  и  цена  вопроса  — Приднестровье  отходит  к  Молдове  взамен  на  военное  присутствие  в 
регионе России. Официальный Кишинёв не раз и не два заявлял, что при решении такого вопроса, как приднестровский, не 
может быть никакой секретомании, никакой теории заговоров, никаких «заспинных» договорённостей, что окончательное 
решение  должно удовлетворить  и  сами стороны,  и  всех  участников  переговорного  процесса,  включая  ЕС и  США;  что 
молдавские  власти  не  отступят  от  принципов  территориальной  целостности,  унитарного  характера  государства, 
необходимости вывода иностранных войск. Безусловно, Кишинёв готовит свой план приднестровского урегулирования в 
тесном контакте с Россией. Это — вполне естественно, но никакого келейного принятия документа, без предварительного 
согласования со всеми сторонами, вовлечёнными в переговорный процесс, просто быть не может. Президент Воронин в 
предельно  жёсткой  форме  изложил  эту  позицию  послам,  аккредитованным  в  Кишинёве.  Известен  и  источник 
информационной провокации — представители оппозиционных партий, которых президент Воронин проинформировал о 
деталях проекта пакетного соглашения по Приднестровью. Известно, что, как минимум, в этом документе не было сказано 
ни слова о  военном присутствии России,  напротив — в нём говорилось о  демилитаризации и нейтралитете Молдовы. 
Известно, что и сегодня этот план обсуждается со всеми заинтересованными сторонами — и с Россией, и с Украиной, и с 
ЕС, и с США,  и с ОБСЕ. На своей итоговой пресс-конференции президент Воронин заявил: «Морально-психологически 
приднестровский вопрос уже решён всеми заинтересованными участниками процесса урегулирования». 

VIII. Молдавское вино возвращается на российский рынок. Без комментариев. Факт самоценен. Молдова и Россия 
договариваются о том, что НДС по двусторонним торговым сделкам будет взиматься по месту назначения. То есть НДС по 
поставленному  в  Молдову  российскому  газу  взимается  на  территории  Молдовы.  Это  —  дополнительные  средства  в 
бюджете и повышение рентабельности газовой отрасли. 

IX. Корректируется  официальная  позиция  России  по  приднестровскому  урегулированию.  Она  сегодня 
формулируется  примерно  следующим  образом:  решение  приднестровской  проблемы  должно  произойти  на  основе 
территориальной  целостности  и  суверенитета  Республики  Молдова.  К  предыдущей  формуле  прибавилось  слово 
«суверенитет»,  что  эксперты  считают  добрым  знаком  и  прямым  следствием  перманентных  молдавско-российских 
консультаций по приднестровской проблематике. 

X. Наряду  с  другими  участниками  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию,  Россия  безоговорочно 
поддержала инициативы президента Воронина по расширению мер доверия между Кишинёвом и Тирасполем. Ситуация на 
конец 2007 года выглядит весьма обнадеживающей: по приднестровской проблеме не существует того разнобоя мнений 
основных  мировых  игроков,  который  сопровождает  обсуждение  других  замороженных  конфликтов.  А  это  —  вселяет 
оптимизм относительно того, что последняя проблема в отношениях Москвы и Кишинёва наконец-то будет окончательно 
снята. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Откровения Василия Шовы
10 января 2008 г., «Ольвия-пресс», Тирасполь

Александр Галин
В Приднестровье давно привыкли к громким, но совершенно необоснованным, а иногда и просто популистским 

заявлениям  молдавских  властей  по  поводу  молдо-приднестровского  урегулирования.  За  примерами  далеко  ходить  не 
нужно.  В  октябре  2007  года  президент  РМ  Владимир  Воронин  разразился  двумя  пространными  интервью  по  поводу 
«новых»  инициатив,  направленных на  разрешение  конфликта.  Мы о них  уже  писали,  повторяться  не  будем.  Отметим 
только, что эти инициативы так и остались лишь газетными интервью (официальных предложений в адрес руководства 
ПМР не поступало).  И все они были списаны под копирку с ранее предложенных другими и отвергнутых РМ, а то и вовсе 
уже  достигнутых  между  ПМР  и  РМ договоренностей,  которые  Молдова,  как  известно,  тоже   прекратила  выполнять  в 
одностороннем порядке.

И  вот,  едва  закончились  рождественские  каникулы,  как  еще  один  «разрешенец»  молдо-приднестровского 
конфликта,  министр  реинтеграции РМ Василий Шова  (кто не в  курсе,  объясним:  в  Молдове  есть целое министерство, 
занимающееся  одним  единственным  вопросом  –  насильственным  присоединением  Приднестровья  к  РМ),  разразился 
новым откровением по поводу скорого разрешения конфликта.

В интервью кишиневскому агентству Basa - press (видимо, кроме газетных интервью, других способов объявления 
«судьбоносных» решений и политических прерогатив в Молдове не знают), Василий Шова заявил о том, что 2007 год стал 
годом «инвестиций» в приднестровское урегулирование, результаты которых в Кишиневе надеются получить в 2008 году. 
«Мы  предпринимаем  односторонние  меры  для  укрепления  доверия  и  безопасности,  социальной  помощи  населению, 
стимулирования экономического сотрудничества между двумя берегами Днестра, а также для развития инфраструктуры», - 
заявил Шова, явно рассчитывая на то, что его слова  услышат посредники и наблюдатели в переговорном процессе по 
молдо-приднестровскому урегулированию и оценят по достоинству заботы Молдовы о судьбе приднестровцев. И ничего 
страшного,  что  это  заявление  от  первого  до  последнего  слова  является  ничем  не  прикрытой  ложью,  главное  для 
молдавской  элиты  -  выставить  себя  в  глазах  мирового  сообщества  «образцовыми»  радетелями  за  судьбы 
приднестровского народа. Ведь, как известно, если без устали повторять ложь, остается надежда, что когда–нибудь в нее 
поверят.

То, что Шова, мягко говоря, говорит неправду, прекрасно понимают те, кто хоть мало-мальски знаком с ситуацией 
в  регионе.  Никаких  конструктивных мер,  направленных на укрепление доверия и безопасности между двумя берегами 
Днестра,  Молдова  и  не  думает  предпринимать.  Наоборот,  Кишинев,  например,   из  кожи  вон  лезет,  чтобы  доказать 
неэффективность  существующего  миротворческого  формата.  Цель  ясна  -   избавиться  от  присутствия  российских 
миротворцев.  Дошло  до  того,  что  молдавский  представитель  в  ОКК   Ион  Ляху  заявил  о  том,  что  из-за  российских 
миротворцев  приднестровцы  имеют  в  зоне  безопасности  властное  положение.  А  какое,  простите,  они  должны  иметь 
положение, если зона безопасности находится на территории ПМР?

Впрочем,  не  об  этом  речь.  Может  быть,  под  укреплением  доверия  и  безопасности  молдавский  министр 
реинтеграции подразумевает постоянно организуемые Молдовой провокации в зоне безопасности или непрекращающиеся 
попытки сократить количество миротворческих постов? Или  Шова  считает, что экономическая блокада Приднестровья, 
которая длится уже почти 2 года – лучший способ укрепления доверия? Мало того, самый лучший способ «стимулирования 
экономического  сотрудничества  между  двумя  берегами  Днестра»?  И  что  подразумевает  Шова,  говоря  о  социальной 
помощи, оказываемой Молдовой Приднестровью? Заявления президента Воронина о том, что Кишинев, якобы, поделится с 
Приднестровьем гуманитарной помощью, поступающей в Молдову из западных стран и ряда государств СНГ, ничего кроме 
популизма в себе не несли и, по сути, так и остались заявлениями. Впрочем, ничего иного и не следовало ожидать. В 
отличие  от  России,  у  которой  слова  не  расходятся с  делом и  которая  не  на  словах,  а  на  деле  помогала  и  помогает 
Приднестровью в трудную минуту, Молдова лишь умеет разбрасываться громкими заявлениями.

Что же касается последней фразы, оброненной министром реинтеграции, о мерах, направленных на развитие 
инфраструктуры, то здесь вообще не понятно, о чем идет речь. Какую инфрастурктуру развивает Молдова на обоих берегах 
Днестра. Промышленную? Сельскохозяйственную? Наверное, все же инфраструктуру двух десятков неправительственных 
организаций, которые на деньги западных фондов «готовят» в Приднестровье то, для чего, собственно, всегда используют 
т.н. «пятую колонну». Готовят который год, да только все как-то не получается…

Впрочем,  откровения  Шовы  на  этом  не  закончились.  Главное  министр  реинтеграции  озвучил  под  занавес 
интервью. По его мнению, «важнейшим достижением 2007 года на политическом уровне стало определение окончательного 
решения  приднестровского  конфликта».  Как  заявил  молдавский  министр:  «нам  удалось  достичь  консенсуса  всех 
посредников и наблюдателей в переговорном процессе относительно завершения процесса урегулирования конфликта, 
определения  юридического  статуса  приднестровского  региона  с  соблюдением  суверенитета  и  территориальной 
целостности Республики Молдова».

Вот  так….  Оказывается,  Молдова,  если  всерьез  воспринимать  заявление  Шовы,  за  спиной  Приднестровья  в 
сепаратном сговоре с Евросоюзом, США, Украиной и Россией уже определили сроки завершения процесса урегулирования 
конфликта, мало того, в пользу Молдовы - суверенной и территориально целостной. А, судя по тому, как Шова обмолвился, 
будто «2007 год стал годом «инвестиций» в приднестровское урегулирование, результаты которых в Кишиневе надеются 
получить в 2008 году», следует понимать, что Кишинев намерен покончить с Приднестровьем уже в этом году. 

Конечно, подобные заявления должны были бы вызвать определенные опасения у приднестровцев, если бы не 
одно «но». Как и все предыдущие высказывания Шовы, это заявление - не более чем еще одно измышление молдавского 
реинтегратора. Никаких договоренностей с Россией о решении молдо-приднестровского конфликта в пользу Молдовы не 
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было и нет. Россия неоднократно заявляла о том, что урегулирование проблемы возможно только на основе двусторонних 
соглашений конфликтующих сторон в рамках переговорного процесса с участием обеих сторон конфликта. Как известно, 
такую же  позицию Россия отстаивает и в  отношении сербо-косовского  урегулирования,  не  намерена  она  менять свою 
позицию и на постсоветском пространстве, тем более что в использовании двойных стандартов Москву упрекнуть не может 
никто. Так что откровения Шовы  не что иное, как  очередная  «утка» молдавских властей. 

Для  чего  она  запущена через  средства  массовой  информации,  не  трудно  догадаться.  16-17  января  Молдову 
намерен посетить новый председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Финляндии Илкка Канерва, который сменил на 
этом посту главу МИД Испании Мигеля Анхеля Моратиноса. Как и все бывшие председатели ОБСЕ, Канерва надеется, что 
уж ему-то удастся разрешить молдо-приднестровскую проблему. Заявление же Шовы накануне визита можно расценивать, 
как  попытку  показать  новому  главе  ОБСЕ,  какие  «титанические»  усилия  предпринимает  Молдова  для  налаживания 
отношений с Приднестровьем, как заботится о его народе и каким видится официальному Кишиневу будущее Молдовы.

Подобные сказки рассчитаны, несомненно, на новые уши.  

Последствия негибкости
4 января 2008 г., «Лента ПМР», Тирасполь

Дмитрий Саймс, американский политолог, президент 
Никсоновского центра

Еще задолго  до  10  декабря  -  окончательного  срока  для  достижения  договоренности  с  Белградом по  статусу 
Косово, Приштина, Вашингтон и Брюссель слепо и безрассудно двигались навстречу независимости. Энтузиазм Приштины 
по этому поводу вполне понятен - албанцы хотят независимости, а Соединенные Штаты и Европа пообещали принести ее 
на блюдечке с голубой каемочкой.

Мотивы США и их союзников понятны в меньшей степени - по крайней мере, если от их лидеров можно ожидать 
по-настоящему высоконравственных суждений, трезвой и логичной стратегии, а также реалистичной оценки последствий их 
собственных решений.

Для начала несколько фактов. Сербия - это демократическое государство, согласившееся недавно предоставить 
полную  независимость  Черногории  безо  всякой  борьбы  после  проведения  референдума  в  этой  бывшей  республике 
Югославии. И это несмотря на наличие там сербского меньшинства. Сербия выразила готовность предоставить Косово 
самую широкую автономию. Но так как сербы считают этот край колыбелью своей цивилизации, и поскольку всего два года 
назад в результате жестоких албанских мятежей погибли десятки проживающих в Косово сербов, причем в присутствии сил 
НАТО, Белград отказывается признать независимость Косово как государство в его нынешнем виде.

Позиция Сербии основана на резолюции Совета Безопасности ООН № 1244, в которой конкретно говорится о 
«реальной  автономии  и  значимом  самоуправлении  для  Косово»  при  соблюдении  «суверенитета  и  территориальной 
целостности Федеративной Республики Югославии» (ныне Сербии).

Эта принятая в 1999 году резолюция стала компромиссом между НАТО во главе с США и Югославией после 
нескольких недель бомбардировок, вызванных нападениями Слободана Милошевича на косовских албанцев, которые, в 
свою очередь, были отчасти спровоцированы атаками Освободительной армии Косово на сербскую полицию и мирное 
население.

Таким образом, Североатлантический альянс в одностороннем порядке отказывается от соглашения, которое он 
заключил с авторитарным режимом Милошевича, подвергая в результате явной опасности косовских сербов, потому что 
демократическое правительство Сербии не получит мандата общества на дальнейшие уступки.

В случае принятия белградской формулы такой опасности со стороны Сербии для косовских албанцев не будет. 
Это поразительно, но американские и европейские сторонники Косово даже не пытаются обосновать расчленение Сербии 
нормами международного права. Вместо этого они говорят о необходимости умиротворения косовских албанцев, которые в 
противном случае могут разжечь пламя войны, нападая на сербское население Косово.

Это трусливый и сбивающий с толку аргумент. Трусливый, потому что насильственное расчленение суверенного 
государства  под давлением шантажа и угроз  массового  насилия не делает  чести НАТО.  Если главное в  Косово -  это 
избежать  насилия,  то  у  НАТО  с  избытком  хватает  сил  и  средств,  чтобы  настоять  на  своем,  не  капитулируя  перед 
албанскими требованиями. Но изображать злодеями Сербию и Россию намного проще.

Тем не менее, Москва ясно дала понять, что согласится с независимостью Косово, если на то будет согласие 
Сербии.  Нет никаких свидетельств того,  что Кремль подпитывает непримиримость Сербии.  Он лишь констатирует,  что 
государство, являющееся членом ООН, нельзя разделять на части вопреки его воле. На самом деле, Россия ранее дала 
понять, что может воздержаться при голосовании в Совете Безопасности, если независимость Косово станет прецедентом 
для других непризнанных государств, включая грузинские анклавы Абхазию и Южную Осетию, которые граничат с Россией.

Чем больше слов  Кремль слышит  от  администрации Буша о  том,  что  Косово  не  является  прецедентом,  тем 
больше он хочет показать, что Россия это серьезная держава, которую нельзя игнорировать, как это было в 1999 году. 
Москва видит в сегодняшней ситуации повторение былых попыток крупных европейских держав изгнать Россию с Балкан и 
продемонстрировать ее ненужность.

В последний раз такой курс привел к войне. Все может повториться вновь. После признания Косово Западом 
Сербия и Россия мало что смогут сделать, по крайней мере, сейчас. Но Абхазия и Южная Осетия наверняка выдвинут 
требования о независимости, а если их не признают, это уже не будет иметь значения. Их цель - это не государственная 
самостоятельность, а вхождение в состав России. Тем более, у большинства жителей этих республик уже есть российское 
гражданство.
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Москва пока обещает соблюдать территориальную целостность Грузии, но все время усиливается опасность того, 
что Россия медленно и тихо,  но неуклонно и настойчиво будет идти в  направлении присоединения Абхазии и Южной 
Осетии. Если Грузия согласится с этой новой действительностью, то Косово станет самым настоящим прецедентом для 
Кавказа, как бы ни опровергала это администрация Буша. Если Грузия предпочтет прибегнуть к силе, то Россия вполне 
может  ответить  военными  средствами.  А  если  между Россией  и  Грузией  возникнет  перестрелка,  придет  ли  НАТО на 
помощь Тбилиси, рискуя втянуться в конфронтацию с Россией? Или альянс просто громко и раздраженно пошумит, отдав 
президенту Владимиру Путину крупную стратегическую победу, которая будет иметь последствия для всего постсоветского 
пространства? В любом случае, все шансы Америки на сотрудничество с Россией по таким важным вопросам, как ядерное 
нераспространение, борьба с терроризмом и энергетическая взаимозависимость окажутся разорванными в клочья.

Давайте все же вернемся на Балканы. Если охлаждение между Россией и США продолжится и далее, то Москва 
может решить,  что  ей следует наложить в  ООН вето на продление мандата сил  ЕС в  Боснии.  Меры,  нацеленные на 
предотвращение насилия на Балканах, возымеют обратный эффект подобно бумерангу, и тогда большая часть балканского 
региона может подвергнуться дестабилизации.

Вашингтон  и  Брюссель  правы,  говоря  о  том,  что  сохранить  существующее  положение  вещей  в  Косово  в 
долгосрочной перспективе невозможно, и что независимость является логической конечной точкой маршрута. Но это не 
означает, что независимость нужно давать Косово прямо сейчас.

Кроме того, хотя дальнейшие переговоры на самом деле бессмысленны, так как США и ЕС продолжают твердить 
албанцам, что те могут рассчитывать на скорую независимость безо всяких уступок Белграду, более сбалансированная 
позиция  могла  бы  привести  к  компромиссу.  В  рамках  договоренности  можно  осуществить  обмен  территориями  между 
Сербией и Косово. Это стало бы временной мерой, дающей Белграду в основном символический суверенитет над частью 
Косово.  Кроме  того,  это  ускорило  бы  процесс  вступления  Сербии  в  ЕС.  Это  также  привело  бы  к  молчаливому 
взаимопониманию с Россией по поводу того, что статус грузинских анклавов не следует менять в одностороннем порядке.

Кое-кому  такой  подход может  не  понравиться.  Речь  идет  о  тех,  кто  не  согласен на  меньшее,  чем  еще одна 
«победа» для Запада. Но подобные победы часто приводят к разрушительным непредумышленным последствиям. Кое-кто 
узнал об этом в Ираке, но остальные так ничего и не поняли.

Молдо-российские отношения: что даёт углубление 
сотрудничества сторонам

11 января 2008 г., AVA.MD, Кишинев
Сергей Назария

Думается,  что  в  интересах  нашего  государства,  ему  следует  пересмотреть  старую  позицию  о 
непримиримости к присутствию ограниченного российского военного контингента на территории республики. Ещё 
неизвестно каковы могут быть негативные последствия – политические и экономические – «ухода» России с Днестра.

В  результате  «самоликвидации»  Варшавского  Договора  и  распада  Советского  Союза,  в  мире  сложилась 
принципиально новая ситуация, когда в «зоне влияния» бывшего СССР в Восточной и Юго-Восточной Европе образовался 
своеобразный вакуум силы, и заполнить его стремятся США и их союзники по НАТО. Непосредственным выражением этой 
тенденции является,  например,  стремление НАТО к  «расширению на Восток».  Так как  этот  процесс объективно имеет 
антироссийскую направленность (или, по крайней мере, так это воспринимается в Кремле),  Россия противится ему. Но 
Российская Федерация это далеко не СССР или даже не СССР в уменьшенном варианте: [в 90-е годы] она пережила 
тяжелейший экономический кризис, имеет сложнейшие внутренние социально-политические и этнические проблемы, трудно 
складываются  её  отношения  с  «ближним зарубежьем»  и  с  бывшими  союзниками  по  ОВД.  В  системе  международных 
отношений  Россия  также  находится  в  своеобразном переходном  периоде  –  в  смысле  приведения  своей  экономики  в 
соответствие со своим военным потенциалом. Без этого она не сможет быть не только «сверхдержавой», но и остаться 
великой державой, рискуя превратиться из субъекта международной политики в её объект.

Правда, Россия имеет и много «плюсов» в международной политике: гигантскую осеобразующую территорию на 
евразийском пространстве,  унаследованный от СССР большой военный потенциал,  колоссальные природные ресурсы, 
огромный  промышленный  и  научно-технологический  потенциал,  высококвалифицированные  кадры.  Исходя  из  выше 
указанного,  она  пытается  играть  на  постсоветском  пространстве  и  за  его  пределами  структурообразующую  роль. 
Естественно, что на глобальном уровне этого ей уже никогда не добиться, но на региональном – по силам. В частности, это 
касается нашего региона: Украина – Молдова – Сербия. Но везде, где у России есть внешнеполитические интересы, она 
сталкивается с  противодействием западных  государств  и,  в  первую очередь,  США.  Наиболее  рельефно это  видно  на 
примере Балкан. Следует напомнить, что уже около 300 лет этот регион является плацдармом, где сталкиваются интересы 
великих держав, и всегда Запад стремился не допустить российское присутствие здесь.

Чтобы  добиться  успеха  на  этом  направлении,  РФ  должна  сотрудничать  с  государствами  данного  региона. 
«Ахиллесовой  пятой»  и  главной  причиной  «вытеснения»  из  своей  бывшей  «сферы влияния»  опять  таки  является  её 
экономическая слабость. В этих условиях, когда в настоящее время большинство балканских стран (Румыния, Болгария, 
Хорватия, Словения) видят своё благополучие в ориентации на Запад, её шансы на осуществление своих интересов в Юго-
Восточной Европе связаны, в первую очередь, с Югославией*,  Украиной и Молдовой.  Тот  факт,  что эти государства в 
значительной  степени  ориентированы  на  Россию,  объясняется  давней  исторической  традицией,  невозможностью  для 
Молдовы и Украины пробиться со своей продукцией на западные рынки, их энергетической зависимостью от восточного 
соседа,  присутствием российской армии на территории Республики Молдова,  той сложнейшей политической  и военно-
стратегической ситуацией в которую попала Сербия в последние годы.
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Что  касается  интереса  России  к  Республике  Молдова,  он  также  имеет  давние  исторические  корни.  Наша 
территория всегда служила России в качестве плацдарма для проникновения на Балканы, и этот интерес в настоящее 
время нисколько не уменьшился. Скорее, наоборот, с ослаблением мощнейшего Черноморского флота роль Молдовы как 
сухопутного плацдарма для «продвижения» к Средиземноморью только возрастает. «Уход» России с Днестра означал бы 
не просто уход с этого небольшого клочка земли, а утрату важнейшего геостратегического плацдарма для потенциального 
российского  влияния  на  Юго-Восточную  Европу  и  давления  на  Украину  с  «тыла»;  ослабление  её  геоэкономического 
проникновения и воздействия (газопровод, электросети, железнодорожные и автомобильные коммуникации, близость устья 
Дуная и т.д.) на этот регион. Россия не только не хочет, но фактически не может уйти с нашей земли столько, сколько будет 
являться  великой  державой.  Такова  реальность  и с  этим нельзя не  считаться.  Именно  в  этом,  по  нашему мнению,  и 
заключается главная причина упорного нежелания России вывести свои вооружённые силы с левобережья Днестра,  а 
также  причина  столь  долгого  «полубесплатного»  снабжения  нас  энергетическими  ресурсами,  в  качестве  своеобразной 
платы за присутствие своих вооруженных сил на нашей территории.

В  этом  контексте  необходим  нетрадиционный  для  руководства  Молдовы  разумный,  взвешенный  подход  к 
решению данного вопроса. Думается, что в интересах нашего государства, ему (руководству) следует пересмотреть старую 
позицию о непримиримости к присутствию ограниченного российского военного контингента на территории республики. Ещё 
неизвестно,  каковы могут  быть негативные последствия – политические и экономические – «ухода» России с Днестра. 
Более того, у нас есть возможность в ходе политических переговоров с кремлёвским руководством, в обмен на узаконение 
российского  военного  присутствия  на  территории  нашей  республики,  добиться  исключительных  для  себя  результатов: 
получения самого благоприятного режима в торговле с Российской Федерацией как для экспорта нашей продукции, так и в 
вопросе  об  импорте  энергоресурсов.  Более  того,  по  примеру  с  Белоруссией,  возможно  уменьшение  (а  в  идеальном 
варианте и аннулирование) почти миллиардного нашего долга России. И наоборот, лишь «твердолобая», «патриотичная», а 
на самом деле безвольная и неразумная позиция в данном вопросе ужесточает и экономическую политику российского 
правительства в отношении Молдовы. Следует учитывать, что присутствие иностранных военных баз на территории других 
государств, при условии соответствующего законодательного оформления этого, выгодно как госбюджету в целом, так и 
местному населению, обслуживающему данную базу.

Но  самое  главное,  чего  должно  добиваться  новое  руководство  нашей  республики  от  России  в  обмен  на 
легализацию  её  присутствия  на  Днестре  является  устранение  незаконного  сепаратистского  тираспольского  режима  и 
восстановление территориального единства Молдовы. Именно потому, что до настоящего времени мы не соглашаемся с 
российским военным присутствием, в левобережных районах Республики Молдова и существует поддерживаемый Россией 
сепаратистский режим. Объективно и субъективно Москве несравненно выгоднее (по международным причинам – чтобы 
резко снизить противодействие Запада и даже стран СНГ своей внешней политике, не ухудшать и далее свой имидж в 
глазах  общественности;  а  по  внутренним  –  внутри  её  самой  имеются  горящие  или  вероятные  очаги  сепаратизма  и 
создавать прецедент поддержки  сепаратизма у соседа означает  работать  против самоё  себя)  иметь дело с  законным 
правительством Молдовы, чем с непризнанным смирновским криминальным режимом. В итоге, из выше изложенного может 
следовать лишь один вывод: нерешаемая уже много лет ситуация может с выгодой для нашей республики быть разрешена 
как в политическом, так и в экономическом отношении.

Но  в  начале  попытаемся  ответить  на  некоторые  конкретные  вопросы,  вытекающие  один  из  другого:  «что 
практически  означает  вывод  российских  войск  из  Приднестровья?»;  «как  понимать  легализацию военного  присутствия 
России на Днестре и на какой срок?»; «что есть утрата или укрепление независимости РМ в связи с российским военным 
присутствием?»;  «есть  ли  альтернативные варианты предполагаемой концепции решения данного  вопроса  и  в  чём их 
суть?»; «каковы реальные перспективы нашего вступления в Европейский Союз или в Союз России и Белоруссии и что нам 
следует для этого предпринять?»; «что мы теряем в отношениях с Западом в результате развития событий по второму 
варианту?»; «возможно ли восстановление территориальной целостности нашего государства без участия России, а тем 
более  против  её  воли?»;  «почему  это  невозможно?»;  «в  какой  степени  это  внутреннее  дело  Молдовы?»  и  др.  Сама 
постановка этих вопросов имеет большое значение, способствуя поиску ответов и генерируя продуктивную дискуссию.

Что же всё-таки реально следует понимать под выводом российских войск с левого берега Днестра? Практически 
весь их личный состав (рядовые и сержанты) это уроженцы Приднестровья, а подавляющее число офицеров или давно 
здесь живут и прочно укоренились на нашей земле, или также являются уроженцами этих мест. Спрашивается – куда их 
выводить  и  захотят  ли  эти  люди  вместе  с  семьями  покинуть  обжитые  места  и  выехать  в  неизвестность  (а  точнее  в 
палаточные городки  или  в  лучшем случае  в  казармы)?  Ответ  очевиден:  вывод  российского  воинского  контингента  не 
означает реального вывода армии, а лишь отзыв её высшего командного состава. Т.е. в данной ситуации произойдёт лишь 
смена вывески и юридического статуса реально остающегося российским воинского контингента на берегах Днестра. После 
формального ухода российского командующего и его штаба (чтобы «выполнить» решения Стамбульского саммита),  мы 
сильно  сомневаемся,  что  оставшиеся  на  своих  местах  военные  будут  демобилизованы  или,  тем  паче,  вольются  в 
национальную армию Молдовы.

В реальной жизни произойдёт другое: все они (или их бóльшая часть),  скорее всего, станут военнослужащими 
приднестровской армии. Такая перспектива ещё хуже для восстановления территориальной целостности РМ. Более того, 
это ничуть не означает, что Россия реально «уйдёт» – в действительности сохраниться её контроль над регионом и его 
вооружёнными силами. Что касается ликвидации вооружения, скопленного здесь, у нас также большие сомнения, что оно 
будет в полном объёме вывезено или уничтожено (общеизвестно, что значительная его часть разворована или нелегально 
передана сепаратистам), если мы в конечном итоге добьёмся «ухода» России. Устаревшее оружие, конечно, уничтожат, 
часть вывезут  в РФ,  что-то будет реализовано за рубеж,  но самое совершенное вооружение негласно будет передано 
приднестровцам,  которые  в  действительности  станут  чуть  ли  не  «90-ым  субъектом  РФ»  и  вне  зависимости  от 
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существующего  на  левом  берегу  режима,  он  будет  только  пророссийским  и  всегда  будет  поддерживаться  Кремлём. 
Фактического вывода российских войск не произойдёт!

Но, чтобы наш вывод был более убедительным, следует рассмотреть ещё один, кажущийся, на первый взгляд, 
убедительным  тезис:  вывод  российских  воинских  частей  с  левобережных  районов  республики  приведет  чуть  ли  не  к 
автоматическому  падению  сепаратистского  приднестровского  режима  и  восстановлению  единства  республики.  Глубоко 
ошибочное мнение:  добровольно смирновский режим не отдаст  власть,  а попытка его силового устранения приведёт к 
многотысячным человеческим жертвам и возможно к гражданской войне. Но предположим всё-таки, что российская армия 
покинула нашу республику и (что в принципе трудно вообразить) Москва утратила контроль над Тирасполем. Это, как нам 
представляется, самый худший вариант для будущего решения приднестровского вопроса, при котором маловероятно, что 
нам  удастся  найти  общий  язык  со  Смирновым  и  К°  и  урегулировать  конфликт  к  обоюдному  удовлетворению  «обеих 
берегов». Спрашивается, ради чего тираспольским властям (кто бы там не сидел, если только не победят коммунисты и на 
левобережье)  терять  бесконтрольную власть  и  материальное  изобилие?  В обмен  на  что?  Чтобы стать  одиннадцатым 
уездом Молдовы?

К этому выводу нас подводят и события 2001 г. вокруг Кицканского монастыря, когда президента Воронина, без 
каких-либо оснований, не пропустили на территорию г. Бендеры, и всё что произошло в последующие годы. Тем более что в 
военно-техническом  плане  сепаратисты  многократно  сильнее  «правого  берега»,  а  бóльшая  часть  нашего  транзита  на 
Восток будет по-прежнему проходить через Приднестровье. В этом случае мы рискуем попасть в ещё бόльшую зависимость 
от них. Не более того. К тому же на сегодняшний момент не ясно, какие силы придут на смену смирновскому правлению: а 
если крайне экстремистские молдофобы? Обладая столь мощным военным арсеналом, как они себя поведут?

На сегодняшний день (и это было многократно доказано), прежде всего, российское присутствие не даёт таким 
силам «развернуться в полный рост». Таким образом, только Россия способна сломить приднестровский сепаратизм. Это 
предопределено  полной  военной,  экономической,  политической  зависимостью  Тирасполя  от  Москвы  и  пророссийской 
ориентацией почти всего населения региона. Поэтому, если в Кремле сочтут, что РФ выгодно ликвидировать этот очаг 
сепаратизма,  это,  надо  думать,  будет сделано  относительно быстро  и безболезненно.  Но это произойдёт лишь в  том 
случае,  если  российское  руководство  будет  абсолютно  уверенно,  что  будущая  единая  и  неделимая  Молдова  станет 
надёжным и долговременным партнёром России, как в оборонной сфере, так и в международной политике.

Следует рассмотреть ещё один, на наш взгляд, центральный вопрос нашей статьи: как понимать легализацию 
российского военного присутствия в Молдове? Ни в коем случае не предполагается создание новой «Гуантанамы» (т.е. 
размещение иностранной военной базы сроком более чем на 100 лет на территории другого государства), на этот раз в 
Молдове. Трудно что-либо сказать и о конкретных формах, географии и других аспектах этой проблемы. Будет ли (если 
будет) это база российская, молдо-русская, российская со смешанным русско-молдавским воинским контингентом сейчас 
невозможно  даже  предположить.  Ясно  лишь  одно  –  некоторое  время  после  решения  приднестровского  конфликта  на 
Днестре останутся российские миротворцы.  Однако на постоянной основе,  вероятнее всего, Россия заинтересована не 
столько в размещении своего воинского контингента на нашей территории, сколько в контроле воздушного пространства со 
стороны Средиземноморья.  В то время,  когда НАТО демонстрирует упорное стремление к  продвижению на восток,  на 
пространстве от Софии и до Киева только с территории Молдовы в сложившихся условиях возможен контроль данного 
воздушного пространства (по аналогии можно говорить о том же в отношении белорусских ПВО, отслеживающих воздушное 
пространство от Риги до Киева и информирующих Москву).

Как  мы уже  отмечали,  именно  в  этом  духе  25  января  2002  г.  был  решён  и  вопрос  о  функционировании  на 
территории  Азербайджана  Габалинской  РЛС.  Она  является  важным  элементом  системы  предупреждения  о  ракетном 
нападении на Южном стратегическом воздушно-космическом направлении, и её сохранение имеет не только символическое 
значение. Именно в этом состоит главный геостратегический интерес России в отношении Молдовы.

Однако,  это  дело  будущих  переговоров  и  глубокого  предварительного  анализа  данной  проблемы  многими 
специалистами (военными, юристами, экономистами, экологами и др.). Лишь изучив вопрос и найдя приемлемое решение, 
можно подписывать соглашение на определённый срок (10 лет), с возможностью его пролонгации при условии согласия на 
то обеих сторон. За это время законные органы власти Молдовы (армия, правоохранительные органы и безопасности, 
пограничная служба, таможня и др.) постепенно устанавливают свой контроль над левобережьем (которому обеспечивается 
особый  правовой  статус,  удовлетворяющий  его  население),  Молдова  реально  становится  единым  экономическим  и 
политико-юридическим пространством. Это неизбежно окажет обратное, положительное воздействие и на политический, 
социально-экономический, инвестиционный климат в нашей республике. К тому же не следует упускать из виду, что база 
будет расположена на территории контролируемой Кишинёвом, в то время как в настоящее время нам позволено лишь 
наблюдать за ней из-за Днестра.

Кому же может быть плохо от этого? Разве лишь противникам молдавской государственности, давно списавшим 
левый берег с «баланса» республики. В неофициальных беседах они совсем не стесняются признавать это, хотя открыто 
такие  заявления  сегодня  слышны  не  часто.  Какова  же  логика  этих  господ?  Они  говорят:  «Чёрт  с  ним  с  этим 
Приднестровьем, признавать его независимость не будем, но и восстановить единство республики невозможно (типичные 
рассуждения политиков-дилетантов, считающих, что если они не знают решения, то эта задачка в принципе неразрешима). 
А так как Молдова в качестве самостоятельного государства существовать не может (тот же дилетантизм – если у них, у 
«самых умных» не получилось за 10 лет ничего путного, значит ни у кого больше получиться не может), «правый берег» 
присоединим к Румынии и все дела!»

От  этой  «логики»  несет  «политическим  маразмом»,  не  только  наблюдая  за  ней  с  позиций  молдавской 
государственности, но даже и с их собственной платформы. Ведь если следовать их «логике» и оставить Приднестровье 
«на  произвол  судьбы»,  никакого  отвода  войск  не  будет.  Что  тогда?  Ведь  с  помощью  международных  организаций  и 
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западных государств, как показала практика, этот вопрос не решить: тираспольские лидеры их просто игнорируют. Но если, 
не приведи господь, пойти по предлагаемому ими пути отказа от левобережья и войти в состав соседнего государства, то 
следует  знать  –  это  произойдёт  без  Бендер  и  Гагаузии,  а  может  быть  и  без  Тараклийского  уезда  и  даже  некоторых 
населенных пунктов севера республики. К  счастью такая перспектива совсем не устраивает и большинство этнических 
молдаван.  Она  возможна  лишь  в  результате  жестокого  насилия  над  подавляющим  большинством  народа.  Но  и 
правительство, и большинство граждан Румынии не жаждут «объединения». Их интерес устремлён «в Европу», и наше 
«присоединение» может лишь помешать реализации этих стремлений. Таким образом, на ближайшие десятилетия идея 
«объединения» бесперспективна.

В  свете  рассматриваемого  нами  вопроса  следует  проанализировать  ещё  один  момент:  вопрос  о  вступлении 
Молдовы в Евросоюз или в Союз России и Белоруссии. Первый вариант может стать реальностью не ранее чем лет через 
десять*. Что касается второго (рассматриваем его лишь гипотетически), есть резон сделать небольшое пояснение – имея 
безусловную экономическую, политическую, духовную сущность, данный союз является не в меньшей степени (если не в 
большей)  и  военно-стратегическим.  Экономика  и  геостратегия  неразрывны:  у  этих  двух  стран  общее  оборонительное 
пространство,  тесно  скоординированная  внешняя  политика.  России  союз  с  Белоруссией  жизненно  важен  для  её 
«выдвижения» на Запад. Более того, без этого данный союз был бы немыслим. Именно данное обстоятельство может стать 
главным аргументом (но далеко не единственным)  Кремля для превращения Союза Россия-Белорусия в «треугольник» 
Белоруссия-Россия-Молдова.  «Выдвижение»  России  и  на  Юго-Запад  является  для  неё  основным  стимулом  для 
образования «треугольника», что следует трезво понимать. Если мы желаем восстановить единство своей страны, ускорить 
её выход из тяжелейшего экономического хаоса, нам необходимо осознать главное – за это следует «платить» и платить 
именно легализацией российского военного присутствия на нашей земле. Но, что заплатит нам Россия, это несравненно 
больше – это целостность РМ и её более скорый выход из экономического кризиса.

Предвидим многочисленные возражения по поводу того, что и сама РФ переживает тяжелые времена в экономике, 
поэтому ей особенно нечем нам помочь. Не вдаваясь в подробности, ответим кратко. Да это так, но её шансы выбраться из 
«ямы» значительно  лучше наших и  уже  есть  серьёзные признаки  этого.  И,  во-вторых,  лишь одно  решение  вопроса  о 
российском  рынке  для  молдавских  экспортёров  и  проблемы  энергоресурсов  для  Молдовы  даст  возможность  резко 
улучшить наше экономическое положение в целом и внешнеторговый баланс, в частности. Само собой разумеется, что 
восстановление  территориальной  целостности  республики  также  послужит  дополнительным  стимулом  для  её 
экономического возрождения. Так что это прямой путь к укреплению независимости нашей страны.

Естественно,  что  вся  предлагаемая  программа не  должна  быть  осуществлена  во  вред нашим отношениям с 
другими странами, не должна препятствовать процессам европейской интеграции и возможному вступлению в обозримом 
будущем нашей республики в общеевропейские структуры. Хотя такая перспектива для нас ещё не близка и маловероятно, 
чтобы хронологически Молдова вступила, к примеру, в ЕС раньше России. Так что и с этой точки зрения в ближайшее 
время отношения с РФ останутся для Республики Молдова приоритетными.

Однако  противники  предлагаемой  концепции  утверждают,  что  таким  образом мы разорвём  связи  с  Западом, 
который от нас откажется. На это ответим так: если Запад не порвёт с Россией (такое предположение очень близоруко, так 
как его нормальные отношения с РФ не просто выгодны, но и крайне необходимы), он не порвёт и с нами. Возможно, мы не 
сможем  больше  получать  «из-за  бугра»  кредиты.  Но  за  все  эти  годы  кредиты  (к  тому  же  разворованные)  лишь 
стимулировали развал внутреннего рынка, разорение сельского хозяйства и деиндустриализацию, атрофирование пока ещё 
живых предприятий, поощрили коррупцию в высших эшелонах власти, породили паразитические ожидания подачек из-за 
рубежа у нашей компрадорской «элиты», способствовали тотальному разграблению национального достояния республики*. 
В то же время практически отсутствовали серьёзные иностранные (не говоря уже об отечественных) инвестиции в нашу 
экономику  и  одной  из  главнейших причин этого  являлся  территориальный раскол  Молдовы,  стимулировавший в  свою 
очередь остальные негативные явления.

Если мы решим приднестровский вопрос и наведём демократический,  законный порядок в обществе,  будут  и 
инвестиции. Для них «всего лишь» требуется создать нормальный экономический, политический и юридический климат. 
Китай лучший тому пример. И на этом пути российская «база» не препятствие. Главной помехой этому может стать лишь 
наша непрактичность и неразумность. В этом смысле показателен и другой пример: руководство двух из трех закавказских 
государств – Грузии и Азербайджана – четко ориентировано на Запад, а Ереван – на Россию, но в Армению с Запада 
приходят в два раза больше денег в виде помощи, чем в две остальные республики вместе взятые!

Трудно предположить, что же может перевесить предполагаемые выгоды в результате реализации предлагаемой 
концепции. Разве что «многомиллиардные» инвестиции США и ЕС в экономику Молдовы и её «скорейший приём» в ЕС. Это 
сделает нас максимально привлекательными для приднестровцев и можно будет без посторонней помощи эффективно 
решать вопрос восстановления единства республики, т.к. вчерашние сепаратисты, «признав свои ошибки, станут слёзно 
просить нас принять их обратно в лоно Родины-матери». На сегодняшний день это сказка, в которую не верят даже дети. Но 
даже если предположить, что такое станет возможным, то и тогда отношения с Россией будут для нас не менее важны, чем 
сегодня,  т.к.  главным рынком сбыта нашей продукции ещё долгие и долгие годы будет оставаться именно российский 
рынок.

В этом отношении возникает одно существенное возражение – в соответствии со своей Конституцией, Республика 
Молдова  является  нейтральным  государством,  а  присутствие  иностранных  войск  на  её  территории  нарушает  этот 
нейтралитет (тем более, если это делается с разрешения правительства) и саму Конституцию. На это можно ответить таким 
образом: Во-первых, если этого требуют высшие национальные интересы, в конституцию могут быть внесены изменения. 
Во-вторых,  наш нейтралитет  никем в  мире  не  признан,  а  значит,  на международной  арене  нас  не  рассматривают  как 
нейтральное государство. Плюс ко всему, наивно думать, что в случае военного конфликта между великими державами (что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

207



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

само по себе практически исключено) в непосредственной близости от границ Молдовы, её нейтралитет будет соблюдён, 
если она окажется на пути наступления одной из противоборствующих сторон.

Так что, в любом случае, провозглашённый (и даже признанный) нейтралитет не может обеспечить безопасность 
страны. Это последнее может быть обеспечено или полной незаинтересованностью любого потенциального агрессора, или 
присоединением нашей  республики  к  одной  мощной  военно-политической  коалиции.  Как  правило,  это  обеспечивается 
вторым.  Может  быть  и  третий  вариант,  когда,  как  в  случае  со  Швейцарией,  никто  не  собирается  нападать  на  малое 
государство, так как следствием этого станут огромные экономические и финансовые убытки. К сожалению, в обозримом 
будущем, последний вариант нам не угрожает.

Вспомним,  что  нейтралитет  Бельгии  (признанный  всеми,  в  том  числе  и  агрессором)  был  дважды  нарушен 
Германией  (в  1914  и  1940  гг.),  когда  её  империалистические  интересы  диктовали  это.  Также  поступили  немцы  и  с 
нейтралитетом Дании, Норвегии, Голландии, Люксембурга. В том же 1940 г. Черчилль предлагал англичанам оккупировать 
Норвегию,  но немцы их опередили.  Тогда же,  чтобы не допустить захвата Гитлером Балтийских государств,  они были 
включены в состав СССР. Годом позже, в интересах обеспечения коммуникаций в Северной Атлантике, США, не спросив 
её, захватили Исландию. О предыдущих столетиях можно даже не упоминать, так как нейтралитет малых стран постоянно 
нарушался, если этого требовали интересы великих держав. Другими словами, провозглашенный нейтралитет не способен 
обеспечить нашу безопасность, и мы не станем исключением из длинного ряда закономерностей, если окажемся между 
двумя враждебными группировками.

Естественно, интересы России по отношению к нашей республике имеют не одни геостратегические причины, но и 
экономические. Об этом неоднократно заявляли российские политики и деловые люди. Встречая серьёзные барьеры на 
пути экономического сотрудничества с «дальним зарубежьем», Россия сама проявляет инициативу в деле восстановления 
нарушенных связей с бывшими советскими республиками. В свою очередь Молдова не менее заинтересована в развитии 
экономических отношений с РФ,  так  как  более половины объёма её экспорта-импорта приходится на эту страну.  Да и 
гигантский  долг  за  энергоресурсы тесно  держит  нашу  республику  «на  привязи».  В  свою  очередь  эти  долги  являются 
«головной болью» и для России, которая не менее нас заинтересована в решении этой проблемы.

Существует  на  постсоветском  пространстве  ещё  один  вопрос,  который  связывает  все  бывшие  советские 
республики  с  Россией.  Он  скорее  психологического  характера,  но  с  ним  не  может  не  считаться  ни  одно  российское 
правительство. Это проблема русскоязычного населения в нерусских республиках. Уверены, что данное явление должно 
рассматриваться  не  как  «пятая  колона»  России,  а  как  дополнительная  возможность  достижения  наших  интересов  с 
помощью России, с привлечением для этого наших русскоязычных сограждан. Тем более, что сотни тысяч наших сограждан 
проживают  или работают  на  территории РФ,  и  их судьба также не  должна быть  безразлична  руководству  Республики 
Молдова.

Кандидаты партии и кандидаты народа
2 января 2008 г., «Пресс-обозрение», Кишинев

Виталий Андриевский
16 января 2008 года в Гагаузии пройдут выборы в Народное Собрание. Интрига этих выборов в том, что Партия 

коммунистов  будет  пытаться  на  них  взять  реванш  за  поражение  на  выборах  башкана,  а  народу  Гагаузии,  напротив, 
предстоит доказать, что он уверен в правоте своего выбора и готов подтвердить это своим голосованием.

Интерес к этим выборам определяется ещё и тем, что это последние выборы в Молдове регионального уровня 
перед парламентскими выборами 2009 года, которые, кстати, также пройдут в марте. 

Есть мнения, что выборы в Народное Собрание Гагаузии станут генеральной репетицией парламентских выборов 
в стране, а по их результатам можно будет судить о действительном раскладе политических сил в Молдове и их реальных 
шансах на успех. 

Однако я лично с этой точкой зрения не согласен. В силу как субъективных, так и объективных причин, гагаузы, как 
правило,  голосуют не за те или иные партии, а за конкретных лидеров и их команды. 

Думаю, что и на выборах 16 марта 2008 года борьба также развернется между командой Воронина - Табунщика, с 
одной стороны,  и командой Формузала,  с другой.  Одну команду,  условно назовем её «коммунистической»,  поддержат 
организационные структуры Партии коммунистов в Гагаузии.  Другую команду, кандидаты которой будут позиционировать 
себя как «независимые»,   поддержит общественное объединение «Единая Гагаузия». 

Впрочем, утверждая, что кандидаты Партии коммунистов – это команда Воронина-Табунщика, мы должны все же 
отметить  некоторые различия между двумя её составляющими. Необходимо учитывать, что они ставят перед собой разные 
задачи.  Для Воронина  выборы в  Народное  Собрание  Гагаузии  –  это  фактический  старт  его  партии  в  избирательной 
кампании 2009 года. Повторяю, именно для Воронина и ПКРМ. 

Другие молдавские партии особого интереса к этим выборам, скорее всего,  не проявят, так как хорошо понимают, 
что Гагаузия сегодня не является полем политической партийной борьбы. Кроме Партии коммунистов в регионе нет ни 
одной другой партии, которая могла бы претендовать хотя бы на несколько депутатских мандатов в Народном Собрании 
Гагаузии. 

Чем важны для Владимира Воронина эти выборы,  и какие задачи он намерен на них решить? 
Во-первых, Воронину надо доказать, что и на парламентских выборах 2005 года,  и на выборах башкана в 2006 

году поражение Партии коммунистов было совершенно случайным. Он прекрасно понимает, что третье подряд поражение к 
случайностям отнести уже не удастся. Оно не только поставит крест на легенде о «гагаузском красном поясе», но и может 
нанести непоправимый удар как по имиджу самого Воронина, так и в целом по всей Партии коммунистов. 
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Во-вторых, Воронину нужно найти способ эффективно отомстить Михаилу Формузалу за то унижение, которое он 
испытал, узнав о поражении своего ставленника на выборах башкана Гагаузии.

В-третьих, Воронину непременно нужна победа, которая должна будет вдохновить членов и симпатизантов его 
партии. И победа эта нужна ему именно в Гагаузии, откуда и началась, собственно говоря,  череда поражений Партии 
коммунистов. Поэтому за эту победу Воронин будет готов заплатить любую цену. 

 Судя по всему, Георгия Табунщика объединяет с Владимиром Ворониным только одна позиция – общее желание 
отомстить Михаилу Формузалу. Но его (Г.Табунщика – прим. ред.) куда больше волнуют совсем другие вопросы. Ему нужно 
провести  как  можно  больше  «своих  людей»  в  Народное  Собрание,  чтобы  иметь  возможность  остановить  процесс 
разоблачения «кредитных афер», которые осуществлялись под его руководством и посадили Гагаузию на долговую иглу. 

Кроме того, успешное выступление в Гагаузии его команды позволило бы Табунщику претендовать на право быть 
включенным в список кандидатов от ПКРМ на выборах в парламент в 2009 году, что, в случае его избрания депутатом, 
обеспечило  бы ему иммунитет от уголовного преследования за эти «кредитные аферы». 

Имеют, безусловно, судьбоносное значение  эти выборы и для команды башкана Гагаузии  Михаила Формузала.  
Башкану  и  его  команде  в  структурах  исполнительной  власти  чрезвычайно  важно  получить  большинство  в  Народном 
Собрании,  чтобы  иметь  со  стороны  высшего  законодательного  органа  автономии  поддержку  в  деле  реализации 
амбициозных планов и программ по модернизации Гагаузии. 

Но есть на этих выборах для Формузала еще одна сверхзадача. Ему нужно сделать своими единомышленниками 
и активными помощниками как можно больше людей в регионе. Без поддержки на местах, без активного участия в жизни 
автономии  значительного  количества  активных  и  заинтересованных  в  позитивных  переменах  граждан,  процесс 
возрождения края невозможен.  В  числе  поддерживающих  Формузала  граждан  Гагаузии,  безусловно,  могли  бы быть  и 
местные коммунисты, среди которых много честных и принципиальных людей, хороших профессионалов, патриотов своего 
края. 

  Но есть один существенный фактор, который мешает и им,  и Формузалу сделать шаг навстречу друг другу. Дело 
в том, что гагаузские коммунисты несамостоятельны в своих действиях. Директивы партии и указания вождя для них, как 
правило, намного важнее, чем мнение жителей автономии. 

Тем не менее, я сохраняю надежду на то, что, несмотря на все эти препоны, Михаил Формузал будет стремиться 
наладить  совместную  работу  с  местными  коммунистами,  будет  искать  точки  взаимодействия  с  ними.  Если,  конечно, 
Формузал хочет быть башканом всей Гагаузии, а не только ее некоммунистической части. 

Сегодня  Михаил  Формузал  делает  ставку  на  «независимых  кандидатов»,  а  точнее,  на  тех,  кто  в  своей 
деятельности будет полностью зависеть от воли своих избирателей, жителей тех населенных пунктов, которые за них будут 
голосовать на выборах. 

И  тут  для  Формузала  очень  важно  правильно  определить,  кто  идёт  в  его  команду  для  того,  чтобы  иметь 
возможность, используя её силу и потенциал, как можно больше нужного и полезного сделать для своих избирателей, а кто 
идёт в неё лишь для того, чтобы решать свои личные проблемы. 

16 марта 2008 года гагаузские избиратели сделают свой выбор. Очень важно и для самых гагаузов, и для их 
друзей  за  пределами  автономии,  чтобы  этот  выбор  способствовал  дальнейшему  процессу  возрождения  региона. 
Предстоящие выборы в Народное Собрание – это реальный шанс для народа Гагаузии изменить свою жизнь к лучшему. 
Его ни в коем случае нельзя упускать, поскольку другого такого шанса может и не быть. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника 
13 декабря. Германия, Франция и Нидерланды не спешат дать согласие на вступление Грузии в НАТО. Об этом 

12 декабря заявил первый заместитель министра обороны Грузии  Бату Кутелиа.  "Большая часть из 26 стран Альянса 
поддерживают  Грузию,  однако  Германия,  Франция  и  Голландия  предлагают  не  торопиться  с  принятием  решений  до 
саммита НАТО в Бухаресте в апреле 2008 года", - заметил он. По словам Кутелиа, одним из сдерживающих факторов для 
этих стран выступает позиция России по этому вопросу.  Отметим,  что по итогам Бухарестского саммита НАТО Грузия 
рассчитывает получить MAP - План действий по вступлению в альянс.

13  декабря.  Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино Бурджанадзе на  встрече  с  профессорским 
составом и студентами ТГУ заявила, что возмущена тем, что оппозиция готовится не столько к президентским выборам 5 
января, сколько к поствыборному периоду,. "Явно заметны приготовления оппозиции к 6-му января. Это очень большая 
безответственность. Потому что они, по идее, должны сделать все для того,  чтобы выиграть выборы. Но они заранее 
говорят,  что  итоги  выборов  якобы будут  фальсифицированы",  -  заявила  Бурджанадзе.  "Меня  очень  возмущает  такой 
настрой.  Скажу  откровенно  -  в  свое  время  мы  точно  знали,  что  руководство  времен  Шеварднадзе  действительно 
сфальсифицирует выборы 2 ноября 2003 года, но мы ни разу не говорили, что мы готовимся к 3 ноября",  -  отметила 
Бурджанадзе.

13  декабря.  Аппарат  государственного  министра  Грузии  по  вопросам урегулирования конфликтов  13 декабря 
распространил заявление, в котором призвал мировое сообщество не допустить ущемления избирательного права граждан 
Грузии на территории Абхазии.

13  декабря.  Азербайджанские  правозащитники,  объединенные  в  Федерации  правозащитных  организаций 
Азербайджана (ФПОА), направили обращение в Парламентскую ассамблею Совета Европы (ПАСЕ) с просьбой назначить 
специального докладчика по политическим заключенным и фактам применения пыток в стране. 

13  декабря.   Информация  о  том,  что  МИД  намеревается  провести  круглый  стол  для  представителей 
интеллигенции Азербайджана и Армении не имеет под собой никаких оснований. Об этом сообщил руководитель пресс-
службы  МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим.  Ибрагим  сообщил,  что  в  ведомстве  изучаются  последние  предложения 
сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  По  его  словам,  можно 
говорить о том, что по большей части пунктов переговоров позиции сторон близки. Х.Ибрагим также подтвердил, что в этот 
раз посредниками не внесены новые предложения,  и предложенный ими документ является фактическим обобщением 
ранее предложенных вариантов. В свою очередь, сегодня в беседе с журналистами глава МИД Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров сообщил,  что  предложенный  сопредседателями  документ  передан  на  рассмотрение  президенту  страны 
Ильхаму Алиеву. Мамедъяров также добавил, что переговоры ведутся в рамках Пражского процесса.

13 декабря. Новоназначенный посол Японии в Азербайджане Масамицу Оки вручил президенту страны Ильхаму 
Алиеву верительные  грамоты.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  администрации  президента  в  ходе  встречи,  Алиев 
рассказал послу о своем визите в Японию,  встрече с императором государства и выразил уверенность в  дальнейшем 
развитии отношений между двумя странами. В свою очередь японский дипломат заверил Алиева в том, что сделает все 
возможное для дальнейшего развития и укрепления дальнейших отношений между Азербайджаном и Японией.

13  декабря.  В  Москве  стартовало  11  заседание  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству Россия-Азербайджан. Об этом сообщили в пресс-службе правительства Азербайджана. С азербайджанской 
стороны  председательствовать  на  заседании  будет  первый  вице-премьер  Ягуб  Эюбов,  с  российской  -  заместитель 
председателя  правительства  России,  руководитель  аппарата  правительства  России  Сергей  Нарышкин.  В  состав 
азербайджанской делегации вошли представители аппарата Кабинета министров и соответствующих ведомств республики. 
На заседании будут рассмотрены 15 вопросов, касающихся развития отношений в торгово-экономической, гуманитарной 
областях, взаимоотношений субъектов России, договорно-правовой базы. Передает 1stNews.

13 декабря. Курс на развитие партнерских отношений с Азербайджаном после президентских выборов в России 
продолжится.  Об  этом  сообщил  по  итогам  заседания  Межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому 
сотрудничеству  двух  стран  вице-премьер  РФ  Сергей  Нарышкин,  передает  пресс-служба  правительства.  "Могу  вас 
заверить,  что курс в  отношении развития стратегического партнерства  между Россией  и  Азербайджаном сохранится в 
полном объеме и будет усилен", - отметил Сергей Нарышкин.

13  декабря.  Достижение  предварительного  согласия  по  нагорно-карабахскому  конфликту  возможно  до 
президентских  выборов  в  Армении.  Об  этом  заявил  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян.  "Я  не  думаю,  что 
президентские  выборы могут  повлиять  на  процесс  переговоров.  Я  уверен,  что  до  этого  мы  можем  прийти  к  общему 
знаменателю по определенному кругу вопросов", - заявил премьер. Подтвердив, что баллотируется в президенты, дабы 
заменить завершающего свои полномочия Роберта Кочаряна, Серж Саркисян заверил, что это не повлияет на усилия по 
достижению согласия с Азербайджаном. Серж Саркисян дал интервью ряду иностранных изданий в ходе своей рабочей 
поездки в Брюссель и Страсбург. Президентские выборы в Армении назначены на 19 февраля 2008 года. 

13 декабря.  По факту взрыва у входной двери в офис оппозиционной газеты "Чорорд ишханутюн" ("Четвертая 
власть")  в  Ереване  возбуждено  уголовное  дело.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Полиции  Армении,  уголовное  дело 
возбуждено по статье 185 УК Армении (умышленное уничтожение или повреждение имущества).

14 декабря. Грузия до сегодняшнего дня незаконно удерживает двух военнослужащих миротворческого батальона 
от Северной Осетии. Как сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) по работе 
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со  СМИ  подполковник  Юрий  Верещак,  "на  сегодняшний  день  не  решен  вопрос  по  факту  незаконно  удерживаемых 
силовыми структурами Грузии 2-х военнослужащих миротворческого батальона от РСО - Алания, задержанных 29 августа 
2007 года". 

14  декабря. Ожидавшееся  14  декабря  возвращение  бизнесмена,  кандидата  в  президенты  Грузии  Бадри 
Патаркацишвили в Грузию отложено на неопределенное время. Как заявил на пресс-конференции глава центрального 
избирательного штаба Патаркацишвили Валерий Гелбахиани, причиной этого является то, что "власти, как и прежде, не 
думают создавать кандидату нормальных условий для ведения предвыборной кампании" и что он так и не получил от них 
дополнительных гарантий безопасности.

14  декабря.  Россия  опасается  роста  сепаратистских  тенденций  во  всем  мире  в  случае  одностороннего 
провозглашения независимости Косово. Об этом заявил постоянный представитель России в ООН Виталий Чуркин в ходе 
видеомоста Москва - Нью-Йорк. Говоря о связи между проблемой Косово и урегулированием отношений Грузии с Южной 
Осетией и Абхазией, Чуркин сказал, что в случае одностороннего провозглашения независимости Косово Грузии станет 
гораздо труднее договариваться с Абхазией и Южной Осетией.

14 декабря.  Кандидат в президенты Грузии от партии "Единое национальное движение"  Михаил Саакашвили 
подал иск в коллегию по административным делам Тбилисского городского суда, в котором обжаловал решение ЦИК от 11 
декабря  лишить  права  участия  в  президентских  выборах  5  января  грузинских  миротворцев  в  Ираке  и  Косово.  В  иске 
отмечено, что вышеупомянутое решение ЦИК - нарушение избирательного права выполняющих миротворческую миссию 
грузинских военнослужащих. Решение о том, будет ли принят иск в производство, суд примет 17 декабря.

14 декабря. 13 жителей Баку подозреваются в создании преступной группировки, в подготовке государственного 
переворота,  насильственном захвате власти и других тяжких преступлениях.  Об этом сообщили в отделе по связям с 
общественностью  МНБ.  Установлено,  что  работавший  координатором  по  обеспечению  в  совместном  американо-
азербайджанском предприятии "Azeri M-I Drilling Fluids" подозраваемый Дадашбейли, руководствуясь идеями религиозного 
экстремизма,  поставил перед собой цель захватить власть в  Азербайджане насильственным путем,  изменить светский 
государственный  строй  и  установить  в  стране  шариатские  законы.  Для  осуществления  своей  цели  он  со  своими 
единомышленниками создал тайную организацию "NIMA" (North Imam Mehti army - Северная армия Имама Мехти).

14 декабря. Мэрия Баку пока не дала разрешение на проведение 22 декабря митинга на площади "Украина", 
основными  требованиями  которого  станут  прекращение  преследований  журналистов,  защита  прав  человека  и 
предоставление свободы собраний в Азербайджане. Об этом сообщили в оргкомитете по проведению митинга, отметив, что 
в случае отказа со стороны мэрии шесть общественных организаций обратятся с иском против действий мэрии в суд. 
Согласно источнику, мэрия фактически запретила запланированный организаторами на 8 декабря митинг, предложив для 
его проведения совершенно непригодное место в маленьком полуразрушенном стадионе на окраине Баку. До этого ряд 
правозащитников  Азербайджана  обратился  к  властям этой  страны с  просьбой  освободить  находящихся  в  заключении 
журналистов, пообещав в противном случае прекратить сотрудничество с правительством.

14 декабря. В настоящее время вопрос приостановления участия Армении в ДОВСЕ не стоит на повестке дня. Об 
этом заявил министр обороны Армении Микаел Арутюнян, комментируя введение Россией моратория на ДОВСЕ. Вместе с 
тем,  по словам министра,  если армянская сторона почувствует,  что Азербайджан продолжает игнорировать положения 
ДОВСЕ и закупать оружие и боеприпасы в больших количествах, то Армения может принять решение, подобное принятому 
в России. "Азербайджан уже переступил все возможные границы, если это будет продолжаться, то я ничего исключить не 
могу, однако подобное решение принимает Верховный главнокомандующий", - заключил Арутюнян.

14 декабря. Военная доктрина Армении носит скорее оборонительный характер, нежели наступательный. Об этом 
на  парламентских  слушаниях  по  проекту  военной  доктрины  заявил  министр  обороны  Армении  Микаел  Арутюнян. 
Комментируя тот  факт,  что  в  азербайджанской  военной  доктрине  Армения  указывается  в  качестве  вражеской  страны, 
министр заметил, что именно это положение стало поводом для резкой критики международных структур, требующих у Баку 
смягчить  данное  положение  документа.  "При  разработке  военной  доктрины  Армении  мы  постарались  избежать  таких 
формулировок, как "вражеская страна", - добавил министр. Он заметил, что у Армении, естественно, есть противоречия с 
Азербайджаном, однако ясно, что они должны быть решены за столом переговоров - иной альтернативы нет. 

14 декабря. В Армении стартовало 46 заседание Совета глав таможенных служб стран СНГ. В повестку заседания 
совета включено 13 вопросов, в том числе пересмотр международно-правовой базы, касающейся таможенной сферы стран 
СНГ, организации обмена информацией относительно перевозки товаров и автотранспорта через таможенные границы 
стран СНГ.

14 декабря.  В рамках проекта  "Шаг  к  диалогу:  Армения-Азербайджан-Турция"  в  Ереване  с 17  по  20 декабря 
состоятся  дни  Азербайджана.  Как  сообщила  представитель  одного  из  организаторов  мероприятия  Кавказского  центра 
миротворческих  инициатив  Луиза  Погосян,  в  мероприятии  примет  участие  азербайджанская  делегация  в  составе  6 
человек,  в  том  числе  правозащитник,  адвокат,  директор  Мингечаурского  центра  прав  человека  Джианша  Омаров, 
правозащитник,  руководитель Казах-Акстафинского филиала Хельсинской гражданской ассамблеи Азербайджана  Хамис 
Масимов,  правозащитник,  адвокат,  руководитель  Гянджинского  филиала  Хельсинской  гражданской  ассамблеи 
Азербайджана  Сахиб  Бабаев,  писатель  публицист  Сеймур  Байджан,  аналитик,  главный  редактор  "3-View"  Рауф 
Раджабов, председатель НПО Конценсус Афет Сариев. 

14 декабря. США в лице своего представителя в МГ ОБСЕ продолжат оказывать содействие процессу мирного 
урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом  на  встрече  с  министром  обороны  Армении  Микаелом 
Арутюняном заявил временный поверенный в делах США в Армении Джозеф Пеннингтон. Как сообщил пресс-секретарь 
министра обороны полковник  Сейран Шахсуварян, в ходе встречи дипломат отметил, что сопредседатель МГ ОБСЕ от 
США  Мэтью  Брайза,  несмотря  на  звучащие  милитаристские  заявления  Азербайджана,  четко  озвучил  позицию  США, 
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которая заключается в исключении военного решения конфликта. Отмечая важность сотрудничества правительства США и 
Министерства  обороны  Армении,  Пеннингтон  выразил  готовность  оказывать  дальнейшее  содействие  процессам 
реализации IPAP.

15 декабря. Экс-министр обороны Грузии Иракли Окруашвили на состоявшемся учредительном съезде партии 
"Движение  за  единую  Грузию"  был  заочно  избран  почетным  председателем  партии.  Это  решение  было  поддержано 
единогласно  -  1  300  делегатами  съезда.  Председателем  партии  избран  депутат  парламента  Грузии  Гиа  Тортладзе, 
генеральным  секретарем  -  адвокат  Окруашвили  Эка  Беселиа,  политическим  секретарем  -  парламентарий  Гиа 
Цагареишвили. "Движение за единую Грузию" намерено подать заявку на регистрацию в качестве партии в Министерство 
юстиции Грузии в январе 2008 года.

15 декабря.  Бизнесмен, кандидат в президенты Грузии  Бадри Патаркацишвили обратился в Генпрокуратуру с 
заявлением, в котором указал на факты незаконных действий 7-8 ноября со стороны представителей властей в отношении 
него самого и его окружения и потребовал наказания виновных. В документе, переданном в Генпрокуратуру сторонниками 
Бадри Патаркацишвили,  он также требует наказания лиц,  причастных к разгону  в Тбилиси 7  ноября массовых акций 
протеста.

16 декабря. В  Южной Осетии  совершен теракт,  в  результате  которого один человек погиб,  двое ранены.  16 
декабря около 10:30 был подорван автомобиль, принадлежащий одному из офицеров правоохранительных органов Южной 
Осетии  Маирбеку  Хуриеву.  От  взрыва  он  скончался  на  месте.  Еще  двое  сотрудников  правоохранительных  органов 
республики  -  Эрик  Дудаев и  Феликс  Болатаев,  госпитализированы.  Состояние  раненых  оценивается  как  тяжелое. 
Компетентные  органы Южной Осетии  пока  воздерживаются  от  каких-либо  комментариев.  Известно  лишь,  что  один  из 
пострадавших -  Эрик  Дудаев  -  является  одним из  активных  участников  сопротивления грузинской  агрессии  и  его  имя 
фигурирует в т. н. "списке Мерабишвили". По информации из Комитета информации Южной Осетии - это список граждан 
Южной Осетии, подлежащих уничтожению. 

17  декабря. В  зоне  грузино-абхазского  конфликта  начинается  плановая  ротация  "голубых  касок".  Как  заявил 
помощник  Командующего  КСПМ СНГ  Александр  Диордиев,  российский  воинский  эшелон  уже  прибыл  на  границу  с 
Абхазией.  "500  человек,  сменщиков  прибудут  завтра  на  железнодорожный  вокзал  города  Очамчира",  -  отметил  он. 
Плановая замена пройдет в Северной зоне безопасности Гальского района и нижней части Кодорского ущелья Абхазии. 
Сменится батальон отдельной мотострелковой бригады Приволжско-Уральского военного округа.

17 декабря.  Грузинские средства массовой информации продолжают вводить в заблуждение своих читателей. 
Именно так расценивает командование КСПМ СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта сообщения отдельных грузинских 
СМИ о том,  что "российские миротворцы объявляют  посты грузинских миротворцев лишними".  Как сообщил помощник 
командующего  КСПМ  СНГ  (по  информационному  обеспечению)  подполковник  Александр  Диордиев,  подобное 
утверждение - лживый вымысел. "Речь шла совершенно о другом, а именно: о присутствии на постах КСПМ СНГ грузинских 
военных наблюдателей, которые в последнее время своими действиями или бездействием дестабилизируют обстановку в 
зоне  ответственности  Коллективных  сил  по  поддержанию мира,  прямо  или  косвенно  участвуют  в  провокациях  против 
миротворцев  СНГ",  -  заявил  он.  "Все  действия  российских  миротворцев,  выполняющих  свою  миссию  в  зоне  грузино-
абхазского конфликта, предельно открыты и прозрачны и проводятся под наблюдением представителей миссии  ООН по 
наблюдению в Грузии", - заключил Диордиев.

17 декабря. Заказчиками и исполнителями теракта 16 декабря в Цхинвали  являются спецслужбы Грузии. Об этом 
сообщили в отделе по связям с общественностью Комитета госбезопасности Южной Осетии. "В настоящее время КГБ 
проводит следствие, а пока можно сказать, что в качестве взрывчатого вещества был использован С-4, (пластид). Судя по 
обнаруженным фрагментам, устройство было приведено в действие при помощи телефона", - сообщили в комитете.

17 декабря.  Коллегия по административным делам Тбилисского городского суда 17 декабря удовлетворила иск 
кандидата в президенты Грузии Михаила Саакашвили, в котором он обжаловал решение ЦИК от 11 декабря лишить права 
участия в  президентских  выборах  5  января  грузинских  миротворцев  в  Ираке  и  Косово.  Суд  обязал ЦИК восстановить 
избирательное право грузинских миротворцев, в кратчайшие сроки сформировать специальные группы для выполнения 
функций избирательных участковых комиссий в миротворческих подразделениях и урегулировать все остальные связанные 
с выборами организационные и финансовые вопросы. Решение Тбилисского городского суда вступило в силу сразу же 
после его принятия. 

17 декабря. Страны ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия) представили Организации Объединенных 
Наций не проект резолюции Генеральной Ассамблеи о "замороженных конфликтах", а обращение о рассмотрении данного 
вопроса в указанной структуре. Об этом сообщил пресс-секретарь министерства иностранных дел Азербайджана Хазар 
Ибрагим.  Он заметил,  что  перед принятием такого  проекта рабочие группы стран-участниц ГУАМ должны изучить все 
представленные предложения, разработать документ и при необходимости внести в него дополнения и поправки. "После 
этого с проектом знакомится руководство стран ГУАМ и подписывает его", - отметил он. Только пройдя указанные этапы, 
заметил Ибрагим, документ может быть представлен Генеральной Ассамблее  ООН,  после чего можно будет говорить о 
назначении даты проведения слушаний по нему.

17  декабря.  Официальная  информация  Министерства  национальной  безопасности  Азербайджана  по  поводу 
"банды Саида", суд по делу которой завершился на днях, вызвала серьезный скандал между Тегераном и Баку. Как пишет 
бакинская газета "Ени Мусават",  причиной этому послужила информация,  озвученная в  суде,  о  сотрудничестве членов 
"банды  Саида"  с  иранской  разведкой  "Сепах".  Ранее  сообщалось,  что  "банда  Саида"  обвиняется  во  многих  тяжких 
преступлениях, в том числе в попытке государственного переворота, терроризме, измене Родине и т. д. Члены группы были 
арестованы в январе нынешнего года и приговорены на днях к длительным срокам заключения. По некоторым данным, в 
связи  с  обвинениями  посол  Азербайджана  в  Тегеране  Аббасали  Гасанов был  вызван  в  МИД  Ирана.  Его  принял 
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генеральный директор МИД Ирана по странам СНГ и Кавказа Муртаза Сафари. Как сообщается, Сафари подверг критике 
"необоснованные обвинения"  против Ирана  "со стороны некоторых СМИ Азербайджана и государственных органов".  В 
связи  с  этими  обвинениями  иранский  чиновник  потребовал  принесения  официальных  извинений  высшими  лицами 
Азербайджана  Ирану.  В  свою  очередь  глава  пресс-службы  МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим сообщил,  что  ему 
неизвестно о недовольстве Тегерана в связи с обвинениями "банды Саида" в сотрудничестве с "Сепах".

17 декабря.  Азербайджанские официальные лица не раз заявляли о том, что среди приоритетных направлений 
развития страны стоит интеграция в европейские и евроатлантические структуры. Об этом заявил глава пресс-центра МИД 
Азербайджана  Хазар  Ибрагим,  комментируя  слова  посла  США  в  Баку  Энн  Дерси,  которая  заявила,  что  интеграция 
Азербайджана в НАТО - самый хороший путь для обеспечения независимости и безопасности. Ибрагим отметил, что страна 
одной из первых в СНГ стала успешно сотрудничать с НАТО в рамках программы "Партнерство во имя мира", Вооруженные 
Силы  Азербайджана  приводятся  в  соответствие  со  стандартами  Североатлантического  альянса,  однако  вопрос  о 
вступлении  Азербайджана  в  Североатлантический  блок  пока  не  рассматривался.  Более  того,  добавил  он,  среди 
приоритетов  Азербайджана  были  и  остаются  развитие  отношений  с  Россией,  прочими  странами  СНГ  и  соседними 
государствами.

17 декабря.  В Баку с официальным визитом прибыл министр обороны Белоруссии, генерал-полковник  Леонид 
Мальцев. 

По  сообщению  из  пресс-службы  Министерства  обороны Азербайджана,  в  рамках  визита  министр  обороны 
Белоруссии  встретится  с  премьер-министром  Азербайджана  Артуром  Раси-заде,  председателем  парламента  Октаем 
Асадовым,  министром  обороны  Сафаром  Абиевым,  министром  военной  промышленности  Явером  Джамаловым. 
Ожидается, что Леонида Мальцева примет также президент Азербайджана Ильхам Алиев. 

Во  время  визита  состоится  подписание  соглашения  о  двустороннем  сотрудничестве  между  министерствами 
обороны на 2008-й год. Мальцев ознакомится с Центром подготовки и обучения Вооруженных сил Азербайджана, посетит 
подразделение миротворческих сил и Военную академию, осмотрит достопримечательности Баку.

17 декабря. В Армении полностью запрещен ввоз птицы из России из-за вспышки птичьего гриппа. Как сообщил 
начальник отдела координации пограничных контрольных пунктов Министерства сельского хозяйства Армении  Алексан 
Алексанян, введение запрета обусловлено вспышками вируса птичьего гриппа в отдельных областях России. 

18 декабря. Более 72 тыс. жителей Абхазии получили национальные паспорта гражданина Республики Абхазия. 
Об этом сообщил журналистам вице-президент Рауль Хаджимба, возглавляющий комиссию по вопросам гражданства при 
президенте.

18 декабря. В МИДе Абхазии состоялась встреча министра иностранных дел Сергея Шамба с послом Ватикана в 
Грузии  Клаудио  Гугеротти.  Нынешний  визит  посла  Ватикана  в  Абхазию  предусматривает  проведение  различных 
гуманитарных акций в республике и оказание помощи наиболее незащищенным слоям населения, вне зависимости от их 
национальной,  религиозной  или  расовой  принадлежности.  Как  отметил  господин  Гугеротти,  Ватикан  готов  прилагать 
необходимые  усилия  для  создания  благоприятных  условий  по  улучшению  социально-экономического  положения  в 
республике и повышению уровня жизни простых граждан. По словам Клаудио Гугеротти, в рамках реализации гуманитарной 
поддержки в Абхазию поступило дорогостоящее медицинское оборудование и медикаменты для медицинских учреждений. 
В то же время Римская католическая церковь готова к сотрудничеству в области образовательных проектов, открывающих 
возможности для студентов Абхазии в получении высшего образования в Европе. В свою очередь глава МИД Абхазии 
поблагодарил представителя Ватикана  за гуманитарную поддержку  и проводимую работу  в  Абхазии,  направленную на 
улучшение жизненных условий рядовых граждан. Сергей Шамба заверил гостя в заинтересованности руководства Абхазии 
в проведении подобного рода проектов.

18  декабря.  Лейбористская партия Грузии  представила  в  ЦИК Грузии  список  из  1,5  тысяч  жителей  Тбилиси, 
которые не были внесены ЦИК в единый список избирателей на внеочередных президентских выборах 5 января. Как заявил 
идеологический секретарь Лейбористкой партии  Каха Дзаганиа, эти 1,5 тысяч человек были "обнаружены" в результате 
перепроверки списков на 15 тбилисских участках. В то же время, по его словам, в списках были выявлены и "мертвые 
души". Он отметил, что лейбористы не только передали скорректированные списки в ЦИК, но и разослали международным 
организациям и аккредитованным в Грузии дипломатическим миссиям.

18  декабря.  Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили сообщил,  что  на  будущей  неделе  будет 
подписана  новая  концепция  охраны  госграниц  Грузии,  которой  будут  введены  международные  стандарты  охраны 
госграницы. По его словам, документом, который разрабатывался грузинской стороной совместно с экспертами Евросоюза 
на  протяжении  года,  предусмотрено,  в  частности,  формирование  пограничной  полиции  нового  типа.  Ожидается,  что 
техническая помощь в реализации Концепции будет осуществляться Евросоюзом и ОБСЕ. Глава МИД Грузии отметил, что 
внедрение международных стандартов охраны госграницы будет содействовать процессу интеграции Грузии в НАТО.

18 декабря.  Миссия наблюдателей от СНГ приступила к осуществлению наблюдения за выборами президента 
Грузии и плебисцитом, которые состоятся 5 января 2008 года. Главой миссии наблюдателей от СНГ является заместитель 
председателя Исполнительного комитета - Исполнительного секретаря СНГ  Наурыз Айдаров. Он уже провел встречи с 
председателем ЦИК Грузии Леваном Тархнишвили, министром иностранных дел Гелой Бежуашвили, рядом кандидатов 
в президенты. В ходе бесед Наурыз Айдаров проинформировал о принципах деятельности Миссии наблюдателей от СНГ и 
организации ее работы.

18  декабря. Республиканская  партия  Грузии  подвергла  критике  единые  списки  избирателей  к  внеочередным 
президентским выборам 5 января.  Как  заявила  на  пресс-конференции одна  из  лидеров  Республиканской  партии  Тина 
Хидашели, после проверки республиканцами списков только Сабурталинского избирательного округа были выявлены 560 
дублирующихся фамилий избирателей.  В некоторых случаях избиратели указывались и по прежнему и по нынешнему 
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месту жительства, в других - с различными вариантами имен. "Эта довольно тревожная информация, поскольку отражает 
общие тенденции, к которым склонны власти. Но мы хотим заверить, что будем защищать от возможной фальсификации 
каждый голос избирателя", - заявила Хидашели, отметив, что скорректированные списки ее партия в обязательном порядке 
передаст для реагирования ЦИК, министерству юстиции, а также и.о. президента Грузии.

18 декабря. В Баку состоялись переговоры между министрами обороны Азербайджана и Белоруссии  Сафаром 
Абиевым и  Леонидом Мальцевым.  Как сообщили в пресс-службе  Министерства обороны Азербайджана, по итогам 
переговоров было подписано соглашение о сотрудничестве в военной области между Азербайджаном и Белоруссией.

18  декабря. Спикер  парламента  Армении  Тигран  Торосян направил  приглашение  в  ПАСЕ,  ПА  ОБСЕ, 
Европарламент  и  Межпарламентскую  ассамблею  СНГ  принять  участие  в  осуществлении  наблюдательской  миссии  на 
президентских выборах 2008 года. Об этом сообщили в пресс-службе парламента Армении. 

18  декабря. Совет  директоров  ОАО  "Газпром"  одобрил  условия  совершаемых  в  рамках  проекта  сделок  по 
приобретению дополнительных акций ЗАО "АрмРосгазпром",  в  совершении которых имеется заинтересованность.  Как 
сообщили  в  пресс-службе  компании  ОАО  "Газпром",  на  заседании  была  также  представлена  информация  о  ходе 
реализации  соглашения  между  правительством Армении  и  ОАО "Газпром"  об  участии  компании  в  газоэнергетических 
проектах  на  территории  Армении.  Совет  признал  целесообразным  продолжение  работы  в  данном  направлении.  На 
сегодняшний  день  основным  акционером  "АрмРосгазпром"  является  ОАО  "Газпром"  -  57,59%  акций,  Министерству 
энергетики Армении принадлежит 34,7% и "Итера" - 7,71%. 

19 декабря. Глава миссии наблюдателей ОБСЕ за ходом внеочередных президентских выборов в Грузии Дитер 
Боден в  ходе встречи с  председателем  ЦИК Грузии  Леваном Тархнишвили положительно  оценил медиа-мониторинг 
предвыборного  периода  в  Грузии,  сообщили  в  ЦИК  Грузии.  В  тожне  время,  в  ходе  встречи  Дитер  Боден  указал  на 
претензии,  высказываемые  сторонниками  ряда  кандидатов  в  президенты  в  отношении  неточностей  в  единых  списках 
избирателей. Леван Тархнишвили в ответ заявил, что с письменной жалобой в ЦИК никто не обращался.

19 декабря. Российские "голубые каски" в зоне грузино-абхазского конфликта опровергают "вхождение чеченского 
спецназа" в зону безопасности. Российский воинский эшелон, в количестве 500 человек, прибыл в Абхазию на плановую 
замену. "На смену прибыл батальон отдельной мотострелковой бригады Приволжско-Уральского военного округа. Среди 
них представители разных национальностей, но этническая принадлежность в этом случае не играет роли", - сообщили в 
КСПМ СНГ.

19 декабря. Парламентская фракция "Правая оппозиция", представляющая в парламенте Грузии партию "Новые 
правые", выразила недоверие сформированной по инициативе и.о. президента правительственной группе по содействию в 
работе наблюдателей за ходом внеочередных президентских выборов и реагированию на нарушения в  предвыборный 
период.  Соответственно,  представители  фракции  отказались  от  участия  во  встрече  этой  группы  с  представителями 
оппозиции, которая должна была состояться сегодня днем, однако была сорвана из-за неявки последних.

19 декабря. НПО "Молодежь против насилия" провела акцию протеста перед избирательным штабом кандидата в 
президенты Грузии от правящей партии  Михаила Саакашвили.  Акция условно называлась "Против террора пятерки" - 
именно под  таким порядковым номером Михаил Саакашвили будет  баллотироваться на  пост  президента.  Как заявили 
участники акции, они выражают протест против террора и насилия, которые, по их словам, осуществляют власти в регионах 
в отношении сторонников объединенной оппозиции.

19  декабря.  Несколько  членов  руставского  молодежного  отделения  партии  "Движение  за  единую  Грузию" 
покинули партию в знак протеста против политики партии. Как заявил один из бывших активистов руставского молодежного 
отделения партии  Тедо Харазишвили,  для них  неприемлемы планы партии,  входящей в  объединенную оппозицию,  в 
случае  поражения  на  выборах  5  января  кандидата  в  президенты  Левана  Гачечиладзе с  6  января  начать 
широкомасштабные акции протеста. По его словам, подобные действия чреваты дестабилизацией ситуации в стране.

19 декабря. НПО "Центр по правам человека" требует возбуждения уголовного дела против экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили и главы МВД Грузии  Иванэ Мерабишвили в связи с событиями в Тбилиси 7 ноября. "Центр по 
правам человека"  выдвинул это  требование  на  основании собранных им материалов  по  событиям 7  ноября,  которые 
наряду с оценкой произошедшего вошли в подготовленный ими отчет "Одна неделя насилия". По заявлению членов в НПО, 
руководство  страны  7  ноября  нарушило  право  на  самовыражение,  на  свободу  собраний,  право  на  собственность.  В 
нарушение закона было прервано вещание телеканалов "Имеди" и "Кавкасия" - их закрыли еще до объявления в стране 
чрезвычайного положения. "Все это не должно остаться безнаказанным", - отметили в НПО. Правоохранительные органы 
Грузии 7 ноября осуществили разгон массовых акций протеста на проспекте Руставели и площади Рике. В результате 
разгона пострадало около 600 человек.

19 декабря.  Кандидат в президенты, лидер партии "Имеди"  Ирина Саришвили проведет 20 декабря в офисе 
партии предвыборную встречу с послом России в Грузии  Вячеславом Коваленко, сообщили в партии "Имеди". Сегодня 
встреча аналогичного характера лидера "Имеди" состоялась с послом Ирана в Грузии  Хаманом Чегином.  Несколькими 
днями ранее Ирина Саришвили провела встречи с послами Франции, Великобритании, руководством миссии Евросоюза в 
Грузии.

19 декабря. "Кандидат от объединенной оппозиции Грузии  Леван Гачечиладзе показал свое истинное лицо и 
потому такой шовинист  не получит ни одного голоса азербайджанцев этой страны",-  заявил председатель парламента 
Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ) Мехти Мусаев. По его словам, "раньше у нас была определенная 
симпатия к кандидатуре Гачечиладзе, поскольку он представлял большую часть оппозиции". "Кроме того, мы тогда не знали 
об  истинной  его  сущности.  А  сейчас  он  заявляет,  что  в  Грузии  "все  будет  для  грузин",  прямо  оскорбляя  тем  самым 
азербайджанский, армянский и аджарский электорат страны", - отметил Мусаев. Он подчеркнул, что "этот человек не смог 
скрыть своё пренебрежение, а то и ненависть к национальным меньшинствам". По словам Мусаева, в настоящее время 
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НААГ готовит обращение к азербайджанцам Грузии, чтобы они не голосовали за Гачечиладзе, "у которого, вдобавок ко 
всему  в  команде  числится  антиазербайджанский  фашист  Саломе  Зурабишвили".  "Объединенная  оппозиция  может 
считать,  что  уже  потеряла  голоса  азербайджанцев  и  других  национальных  меньшинств.  Думаю,  что  армяне  тоже  не 
останутся в стороне и дадут политическую оценку шовинистским словам Гачечиладзе", - заявил он. Мусаев подчеркнул, что 
НААГ  требует  от  Генеральной  прокуратуры  возбудить  уголовное  дело  против  Гачечиладзе  по  статье  142  (расовая  и 
национальная дискриминация). Он посоветовал Гачечиладзе не появляться в азербайджанонаселенных районах Грузии, 
потом  ему  там  будет,  мягко  говоря,  некомфортно.  По  его  словам,  в  отличие  от  Гачечиладзе  конкуренты  -  Шалва 
Нателашвили и даже Михаил Саакашвили везде открыто заявляют, что являются друзьями азербайджанцев Грузии.

19 декабря.  "На президентских выборах в Грузии победит  Саакашвили", - заявил в ходе видеомоста Москва - 
Тбилиси,  посвященного  обсуждению  предстоящих  президентских  выборов  в  Грузии,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин.  "По крайней мере, официально будет объявлено так, поскольку,  как я понимаю, социологические 
прогнозы в Грузии готовит супруга главы Центризбиркома, а все они вместе еще совсем недавно сотрудничали в фонде 
Сороса. Мне известно, каких мнений они придерживаются по поводу того, кто станет победителем", - сообщил директор 
Института стран СНГ.

19 декабря. ЦИК Грузии на заседании вечером 19 декабря утвердила окончательные формулировки 2-х вопросов 
плебисцита, который будет проведен параллельно с внеочередными президентскими выборами 5 января 2008 года. Один 
из вопросов плебисцита сформулирован с учетом рекомендации оппозиции следующим образом - "Согласны вы или нет, 
чтобы очередные выборы в парламент Грузии прошли весной 2008 года?".  Второй в окончательном виде звучит так - 
"Поддерживаете вы или нет вступление Грузии в НАТО?". Вопросы плебисцита будут отпечатаны на отдельных бланках, 
которые будут выдаваться избирателям вместе с избирательными бюллетенями.

19  декабря.  в  Баку  начинается  очередное  заседание  азербайджано-российской  комиссии  по  делимитации 
границы. Заседание продлится 2 дня. По сообщению из МИД Азербайджана, на переговорах с участием заместителей МИД 
Азербайджана и РФ Халафа Халафова и  Александра Яковенко будут обсуждаться остающиеся несогласованными три 
участка. Эти участки расположены на стыке границ Азербайджана, России и Грузии, по реке Самур и у Каспийского моря. 
По первому участку стороны достигли взаимопонимания,  а  по двум другим в рамках комиссии будет создана рабочая 
группа. На участке, проходящем через реку Самур, предстоит также решить вопрос о строительстве автомобильного моста.

19 декабря. Глава Бакинского офиса  ОБСЕ,  посол  Хосе Луис Герреро Ансола встретился с  председателем 
Центральной Избирательной Комиссии (ЦИК) Азербайджана Мазахиром Панаховым. 

19 декабря.  От  ЦИК Армении в  наблюдательскую миссию БДИПЧ/ОБСЕ на  президентских  выборах  в  Грузии 
включен только один представитель, передовой специалист отдела по внешним связям Атом Мхитарян. Об этом сообщила 
пресс-секретарь ЦИК Армении Татевик Оганян, добавив, что ЦИК Армении от ЦИК Грузии пока не получала официального 
приглашения принять участие в наблюдательской миссии. 

19 декабря. Закрытые границы в регионе Южного Кавказа - аномалия, которая ведет к эскалации напряженности и 
формированию негативной политической обстановки. Об этом на парламентских слушаниях "Армяно-турецкие отношения: 
проблемы  и  перспективы"  заявил  спецпредставитель  ЕС  на  Южном  Кавказе  Питер  Семнеби,  заметив,  что  Европа 
обеспокоена  существующей  ситуацией.  По  его  словам,  для  решения  вопроса  армянская  и  турецкая  сторона  должны 
руководствоваться следующими принципами - осознать приоритетность вопроса налаживания отношений, быть готовыми к 
компромиссам,  и  "маленькими  шагами"  идти  по  пути  решения  существующих  проблем.  Семнеби  также  посчитал 
необходимым создание армяно-турецкого форума,  который бы обсуждал все возможные проблематичные вопросы. Он 
подчеркнул, что ЕС заинтересован в стабильности, безопасности и нормализации отношений между странами в регионе.

19 декабря. Армения обеспокоена ситуацией на турецко-иракской границе и методами Турции в вопросе решения 
курдской  проблемы.  Об  этом,  отвечая  на  вопросы  участников  парламентских  слушаний  Армяно-турецкие  отношения: 
проблемы  и  перспективы",  заявил  глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян.  По  его  словам,  фактически,  Турция  без 
разрешения  ООН вторглась  на  территорию  суверенного  государства,  что  не  может  не  вызывать  беспокойства,  в 
особенности  у  армянской  стороны.  Армения,  как  соседняя  страна,  с  которой  Турция  отказывается  установить 
дипломатические отношения, не может чувствовать себя защищенной, учитывая также и тот факт, что Анкара не признала 
Геноцид армян.

19  декабря.  Армянская  сторона  пошла  на  всевозможные  уступки  для  воспрепятствования  реализации 
политического проекта строительства железной дороги  Карс - Ахалкалаки - Тбилиси - Баку. Как сообщил в парламенте 
глава МИД Армении Вардан Осканян, решение о реализации проекта было исключительно политическим, в то время как 
предложение  армянской  стороны  каких-либо  политических  обоснований  не  имело  и  не  имеет.  Так,  проинформировал 
министр,  армянская  сторона  предложила  участникам  проекта  избежать  лишней  траты  средств  и  воспользоваться 
существующим  железнодорожным  участком  Карс  -  Гюмри  -  Тбилиси.  "Мы  дали  согласие,  чтобы  по  данному 
железнодорожному участку перевозились исключительно грузы стран-участниц проекта, при этом мы отказывались взимать 
какие-либо транзитные выплаты",  -  заметил он, добавив,  что фактически Армения от задействования железной дороги 
ничего не выигрывала, это было исключительно в интересах стран-участниц проекта. Тем не менее, продолжил Осканян, на 
предложения Армении участники проекта ответили отказом, что еще раз подтверждает тот факт, что это исключительно 
политический проект.

20 декабря. Представители избирательного штаба кандидата в президенты Бадри Патаркацишвили заявили, что 
им  удалось  получить  данные  регистрационной  базы  Министерства  юстиции  Грузии,  которые  сильно  отличаются  от 
электронной  версии  избирательных списков  ЦИК.  Как  заявил представитель  штаба  Давид Шукакидзе,  при  сравнении 
данных было выяснено, что в списки ЦИК включены 14 тыс. 561 граждан, проживающих ныне за пределами Грузии, 6 тыс. 
432 граждан других стран и 5 тыс. 690 покойников. Кроме того, фамилии 190 тыс. избирателей повторяются дважды. По его 
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словам,  все  это  руководство  страны  использует  во  время  выборов  для  так  называемой  избирательной  "карусели"  и 
фальсификации итогов выборов. "Единственное, что может помешать этому - большая активность населения на выборах", - 
отметил Шукакидзе. По словам Давида Шукакидзе, штаб также располагает информацией о том, что власти изготавливают 
дубликаты избирательных урн,  и  "в  тех районах,  где кандидат от  правящей партии будет проигрывать,  представители 
властей создадут искусственный хаос и заменят урны".

20 декабря.  В городе Чохатаури (Западная Грузия)  разгромлен предвыборный штаб кандидата в  президенты 
Грузии от объединенной оппозиции Левана Гачечиладзе, - сообщили в чохатаурском предвыборном штабе. Руководство 
штаба  возлагает  вину  за  случившееся  на  активистов  предвыборного  штаба  Михаила  Саакашвили и  заявляет,  что 
"произошедшее явно связано с визитом Саакашвили в Чохатаури, поскольку встречать его никто из местных жителей не 
вышел". По факту разгрома возбуждено уголовное дело.

20 декабря. Международная правозащитная организация Human Rights Watch провела в Тбилиси презентацию 
своего  отчета  в  связи  с  событиями  в  Грузии  7  ноября.  В  отчете  "Перейти  грань:  разгон  демонстрантов  в  Грузии  с 
использованием  силы  и  разгром  телекомпании  "Имеди",  состоящем  из  102  страниц,  даются  описание  этих  событий, 
свидетельства очевидцев,  оценки произошедшего,  а  также рекомендации властям Грузии.  Как заявила на презентации 
отчета директор отделения Европы и Центральной Азии Human Rights  Watch  Холи Картнер,  "власти Грузии 7 ноября 
использовали чрезмерную силу, когда жестоко разогнали демонстрантов в Тбилиси и ворвались в частную телекомпанию 
"Имеди". "Использование чрезмерной силы 7 ноября прояснило, насколько слаба защита властями Грузии прав человека и 
верховенства  закона",  -  отметила  она,  добавив,  что  "предпринятые  7  ноября  действия  не  являлись  легитимными 
средствами установления порядка и нанесли серьезный ущерб репутации Грузии с точки зрения защиты прав человека". 

20  декабря.  Министр  юстиции  Грузии  Эка  Ткешелашвили,  комментируя  подготовленный  международной 
организацией Human Rights Watch отчет по событиям в Грузии 7 ноября, заявила, что HRW не учел главный принцип 
правозащитной организации - перепроверку фактов с обеих сторон. "Когда делается вывод по фактам, эти факты должны 
быть перепроверены с обеих сторон, чего в данном случае не было", - заметила она. По словам Эки Ткешелашвили, более 
предметный комментарий по отчету она сделает после ознакомления с его полным текстом.

20  декабря. Кандидат  на  пост  президента  Грузии  Бадри  Патаркацишвили в  своем  видео-обращении, 
распространенным его избирательным штабом, призвал и. о. президента Грузии Нино Бурджанадзе отмежеваться от экс-
президента  Грузии,  кандидата  в  президенты  от  правящей  партии  Михаила Саакашвили.  "Я  призываю ответственных 
политиков  -  таких,  например,  как  госпожа  Нино  Бурджанадзе -  отмежеваться  от  Саакашвили  и  не  становиться 
соучастницей его преступлений", - заявил Бадри Патаркацишвили.

20 декабря. Избирательный штаб Бадри Патаркацишвили призвал своего кандидата в президенты,  исходя из 
отсутствия у него гарантий безопасности, не приезжать в Грузию и вести предвыборную кампанию "заочно". "Я обращаюсь 
непосредственно  к  Бадри  Патаркацишвили.  Пока  грузинские  власти  осуществляют  террор,  и  не  только  в  отношении 
кандидатов в президенты, но и их сторонников, мы просим его не приезжать в Грузию, и не принимать физического участия 
в выборах", - заявил на пресс-конференции глава избирательного штаба Патаркацишвили Валерий Гелбахиани, накануне 
вернувшийся из Лондона.

20  декабря. "Складывается  впечатление,  что  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев видит  перспективы 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта после проведения президентских выборов в Армении и Азербайджане", - 
поделился своими впечатлениями от встречи с Алиевым спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби в ходе 
встречи  19  декабря  в  Ереване  с  премьер-министром  Армении  Сержем  Саркисяном.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
правительства  Армении,  спецпредставитель  отметил,  что  ЕС  заинтересован  в  сохранении  всего  того,  чего  достигли 
стороны на сегодня и что сформировало хорошую основу для продолжения переговоров. В свою очередь, Серж Саркисян 
отметил, что президентские выборы в двух странах не должны связываться с урегулированием конфликта. 

20  декабря. Партия  "Процветающая  Армения",  входящая  в  коалицию  власти,  поддержит  кандидатуру 
действующего премьер-министра Сержа Саркисяна на предстоящих в Армении президентских выборах 19 февраля 2008 
года.  Как  заявил на съезде  партии  20  декабря глава  этой политической силы  Гагик  Царукян,  ПА подтверждает  свою 
поддержку Сержу Саркисяну.

20 декабря. Армения не требовала рассмотреть в ПАСЕ грузино-абхазский и грузино-осетинский конфликты. Об 
этом  заявил  руководитель  армянской  делегации  ПАСЕ,  председатель  государственно-правовой  комиссии  парламента 
Армении  Давид Арутюнян,  комментируя заявление грузинского депутата,  члена грузинской делегации в ПАСЕ  Елены 
Тевдорадзе. По его словам, вышеуказанное заявление не отражает реальных событий, происходящих в Парламентской 
ассамблее Совета Европы. 

21 декабря. Генеральная прокуратура Грузии прекратила уголовное дело против кандидата в президенты страны 
Бадри Патаркацишвили по обвинению в попытке осуществления 7 ноября государственного переворота. Об этом заявил 
20 декабря в  эфире телекомпании "Рустави 2"  заместитель генерального прокурора  Ника Гварамия.  "Уголовное дело 
против  Бадри  Патаркацишвили  прекращено.  Патаркацишвили  как  кандидат  в  президенты  обладает  иммунитетом 
неприкосновенности", - сказал Гварамия. Вместе с тем он добавил, что уголовное дело, возбужденное по фактам попытки 
осуществления государственного переворота, не завершено и следствие продолжает работу.

21 декабря. Ситуацию в зоне грузино-осетинского конфликта 20 декабря обсудили статс-секретарь - заместитель 
министра иностранных дел России Григорий Карасин и глава миссии ОБСЕ в Грузии Тэри Хакала, который находится в 
Москве с рабочим визитом. Стороны обсудили приоритетные задачи в контексте развития процесса урегулирования, пути 
активизации взаимодействия с ОБСЕ на этом направлении. 

21 декабря.  Посол США в Грузии Джон Теффт заявил в эфире телекомпании "Мзе", что после ознакомления с 
отчетом правозащитной организации Human Rights Watch по событиям в Грузии 7 ноября обязательно сделает в связи с 
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ним свое  заключение.  "Я  еще  не  читал  отчета  Human  Rights  Watch,  хотя  и  знаю,  что  он  достаточно  критичный.  Мы 
находимся в том процессе, когда вместе должны разделять послания правозащитных организаций. В связи с этим вопросом 
мы слушаем всех. После того как я ознакомлюсь с этим отчетом, я обязательно сделаю свое заключение", - заявил Джон 
Теффт. В опубликованном 20 декабря отчете Human Rights Watch сделала вывод, что власти Грузии при разгоне акций 
протеста 7 ноября использовали чрезмерную силу.

21 декабря. Жители армяно- и азербайджано-населенных регионов Грузии - Самцхе-Джавахети и Квемо Картли 
оказались  в  предвыборный период в  информационном вакууме,  заявил лидер  НПО "Многонациональная  Грузия"  Агит 
Мирзоев. По его словам, население этих регионов почти не владеет государственным - грузинским языком и поэтому не 
разбирается в программах кандидатов в президенты Грузии. "Они попросту не знают о них почти ничего, и поэтому сложно 
сказать  о  том,  возможен  ли  с  их  стороны  объективный  выбор",  -  заявил  Мирзоев.  Мирзоев  призвал  кандидатов  в 
президенты с целью более объективных результатов выборов активнее работать в этих регионах с местным населением.

21  декабря. Коллегия  по  административным  делам  Тбилисского  городского  суда  21  декабря  приняла  к 
рассмотрению  иск  Ассоциации  молодых  юристов  Грузии,  в  котором  они  требуют  лишить  регистрации  кандидатов  в 
президенты  Грузии  Михаила  Саакашвили и  Бадри  Патаркацишвили,  которые,  по  утверждению  Ассоциации, 
предпринимают  попытки  подкупа  избирателей.  В  своем  иске  Ассоциация  отмечает,  что  обещания  избирателям 
материальных ценностей  либо  передача  им материальных  ценностей  до  окончания  процедуры голосования  являются 
нарушением Избирательного кодекса Грузии, а именно этим занимаются и Михаил Саакашвили, и Бадри Патаркацишвили. 
Рассмотрение иска по существу состоится 22 декабря. Третьей стороной на суде будет ЦИК Грузии.

21  декабря.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев утвердил  закон  "О  государственном  бюджете 
Азербайджанской Республики на 2008 год". Об этом сообщили в пресс-службе президента Азербайджана. Таким образом, 
доходы государственного бюджета Азербайджана на 2008 год утверждены в сумме 7,392 млрд. манатов (1 манат = 1,14 
долл.), а расходы - в сумме 8,518 млрд. манатов. Без учета доходов Государственного нефтяного фонда Азербайджанской 
Республики (ГНКАР), дефицит сводного бюджета Азербайджана на 2008 год установлен в сумме 3,303 млрд. манатов.

21 декабря. Руководитель администрации президента, секретарь Совета безопасности Армении Армен Геворкян 
встретился в Степанакерте с президентом Нагорного Карабаха Бако Саакяном. В ходе встречи стороны обсудили широкий 
спектр вопросов, в частности, перспективы сотрудничества. Стороны отметили необходимость углубления отношений и 
периодического проведения подобных встреч.

22 декабря. Лейбористская партия Грузии внесла в ЦИК жалобу на нарушение кандидатом в президенты Грузии 
Михаилом  Саакашвили избирательного  законодательства  и  потребовала  на  этом  основании  лишить  его  статуса 
кандидата.  "Со  дня  регистрации  в  качестве  кандидата  в  президенты  Михаил  Саакашвили  систематически  использует 
госбюджет  для  ведения  своей  предвыборной  кампании.  В  частности,  по  сей  день  он  передвигается  в  сопровождении 
президентского  эскорта,  который  полностью  финансируется  из  госбюджета,  пользуется  государственной  охраной  и 
президентским вертолетом", - заявила на брифинге глава юридического департамента партии Мари Цуцкиридзе. 

22 декабря. Республиканский конгресс политических и общественных сил, поддерживающих первого президента 
Армении Левона Тер-Петросяна, проходит в Ереване.

23  декабря. Коллегия  по  административным  делам  Тбилисского  городского  суда  по  итогам  многочасового 
заседания поздно вечером 22 декабря не удовлетворила иск Ассоциации молодых юристов Грузии с требованием лишить 
регистрации  кандидатов  в  президенты  Грузии  Михаила  Саакашвили и  Бадри  Патаркацишвили по  причине  попыток 
подкупа ими избирателей.

24 декабря. Россия признает территориальную целостность Грузии и исходит из того,  что нужно искать точки 
соприкосновения между участниками конфликтов, заявил, в Москве первый заместитель министра иностранных дел РФ 
Андрей  Денисов,  комментируя  ситуацию  с  грузино-абхазским  и  грузино-осетинским  конфликтами.  Россия  отмечает 
прецедентный характер Косово и исходит при этом, заявил представитель российского внешнеполитического ведомства, 
"во-первых,  из  норм  международного  права,  а  во-вторых,  из  конкретной  позиции  участников  каждого  конкретного 
конфликта". "Но никакого автоматизма здесь никто не предлагает. Если урегулирование косовской проблемы пойдет по 
плохому  для  международного  права  сценарию,  то  юридические  документы  не  убедят  население  непризнанных 
образований. Будет создана зона международной напряженности", - заметил при этом Денисов. Впрочем, замглавы МИД 
РФ подчеркнул, что "ни о каком автоматизме вопрос мы ставить не можем". 

24  декабря.  Находившийся  в  Англии  грузинский  олигарх  Бадри  Патаркацишвили,  выдвинувший  свою 
кандидатуру  на  пост  главы  Грузии,  утверждает,  что  на  него  готовится  покушение.  Как  пишет  газета  "Гардиан", 
Патаркацишвили нанял адвокатов, включая бывшего генерального прокурора Англии лорда Голдсмита, после того, как он 
получил аудиозапись с "инструктажем" некоего убийцы на его покушение. Согласно источнику, лорд Голдсмит отмечает, что 
"Патаркацишвили серьезно воспринимает угрозу и дал указание другим помощникам проинформировать полицию об этой 
угрозе. 

24  декабря. И.о.  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе в  чрезвычайном  обращении  к  народу  в  связи  с 
заявлением  Генпрокуратуры  от  24  декабря  о  подготовке  сторонниками  Бадри  Патаркацишвили государственного 
переворота и распространенными видеозаписями в подтверждение этого, заявила, что по факту заговора будет проведено 
серьезное  и  высококвалифицированное  расследование.  "В  связи  с  оглашенными  сегодня  фактами  будет  проведено 
объективное и очень высококвалифицированное расследование. Мы сделаем все, чтобы результаты этого расследования 
не вызвали сомнений ни у одного члена нашего общества, ни у одного из наших иностранных друзей", - заявила  Нино 
Бурджанадзе.

24  декабря. Кандидат  в  президенты  Грузии,  лидер  политического  объединения  "Имеди"  Ирина  Саришвили 
заявила на пресс-конференции, что после 5 января со стороны властей следует ожидать репрессий. По словам Ирины 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

217



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Саришвили,  признаком  начала  репрессий  является  распространенная  сегодня  Генеральной  прокуратурой  видеозапись 
встречи  главы Специального  оперативного  департамента  Ираклия  Кодуа и  главы избирательного  штаба  кандидата  в 
президенты Бадри Патаркацишвили - Валерия Гелбахиани. "Эта видеозапись напоминает мне аудиозапись телефонного 
разговора бывшего уполномоченного президента Грузии в Кодорском ущелье Эмзара Квициани и бывшего парламентария 
Ираклия Батиашвили.  Эта  провокация тоже была организована руководством страны,  в  результате  чего Батиашвили 
находится  в  тюрьме,  а  Квициани  удалось  покинуть  Грузию",  -  заявила  она.  Ирина  Саришвили  призвала  оппозицию 
проявлять большую корректность и избегать противостояния друг  с  другом.  В противном случае,  по ее словам,  после 
президентских выборов, ответа от них, вместе с Михаилом Саакашвили, потребует и народ.

24  декабря. Кандидат  в  президенты  Грузии  от  правящей  партии  Михаил  Саакашвили в  ходе  встречи  с 
избирателями  в  Самцхе-Джавахети  выразил  негативное  отношение  в  связи  с  последними  действиями  сторонников 
кандидата в президенты Бадри Патаркацшвили. "Так разговаривать с нашим народом нельзя. Хочу сказать только одно - 
не волнуйтесь, я призываю всех к спокойствию и единству. Мы обязательно доведем свою борьбу до конца",  -  заявил 
Саакашвили.  В  ходе  встреч  в  Самцхе-Джавахети  он  пообещал  местным  жителям  построить  школы в  соответствии  с 
европейскими стандартами. Он также дал обещание, что позаботится об отмене визового режима между Россией и Грузией. 
Во  время  пребывания  Михаила  Саакашвили  в  Ахалкалакском  районе  была  открыта  новая  газопроводная  линия, 
строительство  которой  началось  в  этом году.  На  церемонии открытия газопровода  высокого  давления  присутствовали 
министр энергетики Александр Хетагури и губернатор региона Самцхе-Джавахети Гиорги Хачидзе.

24 декабря. Директор специального оперативного департамента МВД Грузии  Иракли Кодуа заявил, что в ходе 
встречи  в  Лондоне  23  декабря  с  кандидатом  в  президенты  Бадри  Патаркацишвили тот  призвал  его  участвовать  в 
государственном перевороте в Грузии, что включало "нейтрализацию министра внутренних дел", и предложил за это $100 
млн. "

24  декабря. ЦИК Грузии  на  заседании  утвердил  составы  трех  специальных  избирательных  комиссий, 
ответственных за проведение внеочередных президентских выборов 5 января для миротворческого контингента в Ираке и 
Косово.  Каждая из  комиссий состоит из  7 членов,  часть которых назначил ЦИК,  часть -  партии "Единое национальное 
движение",  "Новые  правые",  Лейбористская  партия  Грузии  и  политическое  движение  "Свобода".  Члены  комиссий 
направятся в Ирак и Косово, где открыто 3 избирательных участка, в начале января. Списки грузинских миротворцев будут 
переданы министерством обороны Грузии ЦИК 25 декабря.

24 декабря. Марина Габуния - бывший судья Тбилисского городского суда - задержана грузинскими властями по 
обвинению в участии в антигосударственном заговоре. Как заявил заместитель генпрокурора Грузии  Николоз Гварамия 
Габуния была звеном, связавшим начальника Специального оперативного департамента МВД Грузии  Ираклия Кодуа с 
руководителем предвыборного штаба кандидата в президенты Бадри Патаркацишвили депутатом Валерием Гелбахиани. 
Эта  встреча,  на  которой  Гелбахиани  пытался  якобы завербовать  Кодуа  в  пользу  Патаркацишвили,  была записана  на 
скрытую камеру и обнародована по грузинскому телевидению. Задержанная накануне вечером Габуния присутствовала на 
этой встрече.

24 декабря. Совет по прессе (СП) Азербайджана направил президенту страны  Ильхаму Алиеву обращение с 
просьбой помиловать 11 осужденных журналистов в связи с 31 декабря - Днем солидарности азербайджанцеев мира. 

24 декабря. Министерство обороны Армении опровергает информацию о вооружении курдских повстанцев в 
Северном Ираке переносными зенитными ракетами "Стрела". Как отметил пресс-секретарь министра обороны полковник 
Сейран  Шахсуварян,  распространенная  азербайджанскими  и  турецкими  СМИ  информация  "не  соответствует 
действительности и является очередной дезинформацией, к которой они периодически прибегают". 

25  декабря. Более  50  переселенцев-соотечественников  прибывают  25-26  декабря  на  историческую родину  в 
Тамбовскую область  из  Грузии.  Все  они  -  члены общины духоборов,  предки  которых были отселены в  Закавказье  из 
Тамбовской губернии ещё в первой половине XIX века. Духоборчество - ветвь самобытного религиозного течения "духовное 
христианство", которое вступило в конфликт со светскими и духовными властями империи.

25 декабря. Вместо обвиняемого в попытке госпереворота в Грузии депутата парламента Валерия Гелбахиани 
избирательный штаб кандидата в президенты Грузии Бадри Патаркацишвили возглавит брат покойного премьер-министра 
Зураба Жваниа Георгий Жваниа. Об этом было объявлено на брифинге в штабе Патаркацишвили. 

25  декабря. Президент  Украины  Виктор  Ющенко считает,  что  Михаил Саакашвили является "одной  из  тех 
достойных фигур, которая может продолжить начатые в Грузии реформы". Такое мнение глава украинского государства 
выразил  на  пресс-конференции  с  и.о.  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе в  Тбилиси.  Кроме  того,  в  ходе  пресс-
конференции Виктор  Ющенко  подчеркнул,  что  Украина  поддерживает  проведение  демократических  выборов  в  Грузии. 
"Ответ  на  стоящий  сегодня  перед  грузинской  демократией  вызов  можно  найти  лишь  внутри  самой  страны.  Свой 
сегодняшний визит я посвящаю тому, что я солидарен с демократическими силами Грузии. Украина, возможно, как никакая 
другая  страна  заинтересована  в  том  демократическом  развитии,  которое  начала  Грузия",  -  заявил  также  президент 
Украины.  Он  также  отметил,  что  кандидата  в  президенты  Грузии  Михаила  Саакашвили,  он  считает  "одной  из  тех 
достойных фигур", которая может продолжить начатые в стране реформы.

25 декабря. Кандидат в президенты Грузии,  бизнесмен  Бадри Патаркацишвили распространил заявление,  в 
котором утверждает, что "грузинские власти вели переговоры с чеченскими террористами по его ликвидации". "В связи с 
событиями последнего периода хочу заявить следующее. Первое - власти планировали мою физическую ликвидацию, и с 
этой целью МВД Грузии вошло в контакт с чеченскими террористами, и пригласило их в Грузию для ведения переговоров по 
этому вопросу. Второе - после того, как этот план сорвался, власти приняли решение о моем политическом уничтожении и 
устроили  провокацию.  Третье  -  все  документальные  материалы,  которые  касаются  пунктов  1  и  2,  я  передал  своим 
адвокатам и всему обществу - для того, чтобы преступный режим Саакашвили был уличен публично. Завтра, 26 декабря, я 
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выступлю с чрезвычайным заявлением, в котором дам исчерпывающие ответы в связи со сделанными мною в сегодняшнем 
заявлении выводами", - говорится в заявлении, зачитанном на чрезвычайном брифинге пресс-секретарем Патаркацишвили 
Гугой Квиташвили.

25 декабря. В Азербайджане ликвидируется последний палаточный городок Галагайын в Сабирабадском районе, 
где  с  1993  года были расселены вынужденные переселенцы.  Уже 400 семей беженцев и вынужденных переселенцев 
проводили в новые поселки со всеми коммунальными удобствами в Физулинском районе. Для завершения процесса до 
нового  года  Государственный комитет  по  делам беженцев  и  вынужденных  переселенцев  принимает  все  необходимые 
организационно-технические меры, -  сообщает Госкомитет. Согласно Госпрограмме по улучшению жилищных условий и 
повышению занятости беженцев и вынужденных переселенцев, 4179 семей вынужденных переселенцев, расселенных в 
палаточных лагерях на территории Саатлинского и Сабирабадского районов и в вагонах на железной дороге на территории 
Имишлинского района, переселяются в новые поселки с электро- и водоснабжением, школами, медицинскими пунктами и 
другой необходимой социально-технической инфраструктурой.

25  декабря. На  фоне  роста  международных  цен  на  металлы  иностранные  компании  проявляют  серьезный 
интерес к горнодобывающей отрасли Армении. Как в ходе пресс-конференции заявил министр охраны природы Армении 
Арам Арутюнян,  недрами Армении, в частности, заинтересовались компании из России, Китая, США и Канады. По его 
словам,  в  ходе недавней встречи с представителями китайской компании "Лунсин" были оговорены детали процедуры 
получения лицензий, а также иные нюансы действующего законодательства Армении.

25 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян назвал уходящий, 2007 год, одним из самых удачных в истории 
независимой республики. Главным достижением этого периода он считает экономический рост страны, составивший 13,6%. 
Об этом Роберт Кочарян заявил на встрече с более 60 представителями бизнес кругов Армении. 

26  декабря. Кандидат  в  президенты  Грузии  Бадри Патаркацишвили в  своем видео-обращении,  показанном 
грузинскими телеканалами в  ночь на 26 декабря,  признал,  что в  ходе встречи в  Лондоне предлагал "большие деньги" 
директору  специального  оперативного  департамента  МВД  Грузии  Ираклию  Кодуа,  однако  вовсе  не  за  участие  в 
государственном перевороте, как об этом утверждают власти. "Три недели назад я рассказал в одном из журналов обо всех 
провокациях, которые запланировали против меня эти власти. Кодуа был готов договориться со мной - взамен на большие 
деньги - собрать эту информацию и обнародовать. Я, естественно, понимал, что это провокация, но если бы существовал 
хотя бы 1% того, что это было бы правдой, я, естественно, должен был это использовать. Я также был готов израсходовать 
большие суммы на то, чтобы эти власти не стреляли в вас и в меня", - заявил Патаркацишвилив своем видео-обращении.

26 декабря. Один из лидеров объединенной оппозиции, парламентарий  Бежан Гунава заявил, что располагает 
информацией о том, что в Зугдиди (Западная Грузия)  на него готовится покушение. "Сотрудник краевой полиции некто 
Гиорги Киласониа сказал мне, чтобы я срочно покинул Зугдиди, поскольку на меня готовится покушение и полиция не 
сможет меня защитить", - заявил Бежан Гунава. Бежан Гунава подчеркнул, что не собирается уезжать из Зугдиди, и призвал 
международные организации, в том числе осуществляющие мониторинг президентских выборов 5 января, расследовать 
этот факт. "За все, что может случиться, я возлагаю ответственность на правоохранительные органы Грузии", - заявил 
Бежан Гунава.

26  декабря. На  рассвете  26  декабря  в  регионе  Имерети был  устроен  погром  в  нескольких  отделениях 
предвыборного штаба кандидата в президенты Грузии Бадри Патаркацишвили. Об этом заявил глава штаба в Имерети 
Гоги  Цулаиа.  По  словам  Цулаиа,  погром  произошел  в  офисах  штаба  в  Сапичхиа,  Никее  и  в  молодежном  штабе. 
"Компьютеров в офисах не было, но мебель и документация - уничтожены", -  заметил он. "В Грузии происходит нечто 
беспрецедентное  -  правительство  использует  президентские  выборы  не  для  преодоления  кризиса,  а  для  обострения 
обстановки", - заявил Гоги Цулаиа, призвав правящую партию воздержаться от провокаций.

26  декабря. Телекомпания  "Имеди"  вечером 26  декабря  прервала  вещание  в  знак  протеста  против  "грязных 
политических игр". Сотрудники телекомпании заявили, что для них неприемлемы как методы грузинских властей, которые, в 
частности,  намеревались  ликвидировать  фактического  владельца  телеканала,  кандидата  в  президенты  Бадри 
Патаркацишвили,  и  которые  разгромили  здание  телекомпании  7  ноября,  так  и  методы,  используемые  Бадри 
Патаркацишвили для прихода во власть. По мнению сотрудников телекомпании, единственным выходом из создавшейся 
ситуации, они считают продажу Бадри Патаркацишвили своей доли в "Имеди" - либо творческому коллективу телекомпании, 
либо мультинациональной News corp. - владельцу контрольного пакета акций "Имеди". 

26  декабря. Кандидат  в  президенты  Грузии,  бизнесмен  Бадри  Патаркацишвили распространил  вечером 26 
декабря заявление, в котором прокомментировал прекращение вещания телекомпании "Имеди". Бадри Патаркацишвили 
считает,  что  решение,  принятое  сотрудниками  и  руководством  "Имеди"  о  временном  прекращении  вещания  является 
результатом угроз и шантажа со стороны властей, и выражает надежду на то, что после президентских выборов 5 января, в 
результате которых, по его мнению, произойдет смена властей, "Имеди" вновь станет "смелой и свободной".

26 декабря.  Президент Армении Роберт Кочарян 25 декабря подписал указ об утверждении Военной доктрины 
страны. Об этом сообщили в пресс-службе главы государства.

27 декабря. Армяне регионов Грузии Самцхе-Джавахети и Квемо Картли на предстоящих 5 января президентских 
выборах в Грузии решили не поддерживать ни одного из кандидатов. Согласно заявлению Совета армянских общественных 
организаций, решение обусловлено программами кандидатов, их выступлениями и заявлениями. "Ни один из кандидатов не 
представил глубокой аналитической и обоснованной программы, реализация которой могла бы если не коренным образом, 
то  хотя  бы положительно  отразиться на  решении политических,  экономических,  социальных,  межэтнических  вопросов, 
которые представляют интерес для национальных меньшинств", - отмечается в заявлении Совета. "Подобный подход в 
многонациональной  стране  не  может  способствовать  формированию  гражданского  общества,  без  которого  становится 
невозможным  становление  демократического  и  сильного  государства.  Только  демократическое  и  сильное  государство 
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может стать гарантией толерантности между гражданами страны, формирования атмосферы взаимоуважения, позволить 
чувствовать себя полноценным гражданином и действенным членом общества",- отмечается в заявлении.

27  декабря.  Кандидат  в  президенты  Грузии,  лидер  Лейбористской  партии  Шалва  Нателашвили призвал 
министров иностранных дел стран Евросоюза убедить кандидата в президенты от правящей партии Михаила Саакашвили 
отказаться от участия в президентских выборах 5 января. "Я призываю наших друзей - министров иностранных дел стран 
Евросоюза  и  всех  тех,  кто  считал  Михаила  Саакашвили  "маяком  демократии",  немедленно  -  до  5  января  приехать  в 
Тбилиси, провести консультации с этим тираном-террористом и убедить его отказаться от участия в выборах. Этим будет 
предотвращена  перспектива  дестабилизации  и  взрывов  не  только  в  Грузии,  но  и  во  всем  регионе",  -  заявил  Шалва 
Нателашвили на пресс-конференции 27 декабря.  "Для возращения Саакашвили на пост  президента используется весь 
государственный аппарат. Михаил Саакашвили мобилизовал силовые структуры для подавления свободы волеизъявления 
граждан,  он  ежеминутно  попирает  основы демократии,  что  чревато  кровопролитием в  стране.  Единственный путь  для 
предотвращения кровопролития - уход Саакашвили, и уговорить его должны представители ЕС, и это должно произойти до 
5 января, в противном случае будет поздно", - считает Шалва Нателашвили.

27 декабря.  Премьер-министр Грузии  Ладо Гургенидзе,  комментируя события последних дней, заявил, что у 
кандидата  в  президенты  Грузии  Бадри  Патаркацишвили "есть  полная  возможность"  продолжать  борьбу  за  пост 
президента "конституционными методами".  "На сегодняшний день Патаркацишвили остается кандидатом в президенты, 
поскольку те правовые действия, которые были начаты в его отношении, и о которых нам рассказал и будет продолжать 
информировать  заместитель  Генерального  прокурора  Грузии,  пока  не  отразились  на  его  статусе  как  кандидата  в 
президенты.  Поэтому ближайшие 10 ли  8  дней у  него есть  полная возможность продолжать  эту  политическую борьбу 
конституционными методами", - заявил Ладо Гургенидзе.

27  декабря.  Объединенная  оппозиция  обвинила  кандидата  в  президенты  Грузии,  бизнесмена  Бадри 
Патаркацишвили и кандидата в президенты Грузии от правящей партии  Михаила Саакашвили в "грязной игре против 
Грузии" и потребовала от них перевести их действия в правовое поле. "Налицо грязная игра Бадри Патаркацишвили и 
Михаила Саакашвили против Грузии.  Мы категорически требуем от  обоих,  чтобы эта грязная игра была переведена в 
правовое  поле",  -  заявил  на  брифинге  27  декабря  кандидат  в  президенты  Грузии  от  объединенной  оппозиции  Леван 
Гачечиладзе. "Мы продолжаем участие в предвыборной кампании, мы защитим каждый голос избирателя - для того, чтобы 
режим Саакашвили и вся эта грязь в стране раз и навсегда закончилась", - заявил Леван Гачечиладзе и призвал население 
принять участие в акции протеста на площади Рике 29 декабря. 

27  декабря. Глава  избирательного  штаба  кандидата  в  президенты  Бадри  Патаркацишвили,  брат  покойного 
премьер-министра  Грузии  Зураба Жваниа -  Гога  Жваниа направился  в  Лондон  для  согласования  с  Патаркацишвили 
технических  вопросов  в  связи  с  продолжением  его  предвыборной  кампании.  Представитель  предвыборного  штаба 
Патаркацишвили, один из его адвокатов Важа Хачауридзе в беседе с журналистами категорически исключил возможность 
того,  что  Гога  Жваниа  может  привезти  из  Лондона  заявление  Бадри  Патаркацишвили  о  том,  что  тот  снимает  свою 
кандидатуру  на  пост  президента  Грузии.  "Это  категорически  исключено.  Наоборот,  с  сегодняшнего  дня  избирательная 
кампания Патаркацишвили переходит в активную фазу. Представители его избирательного штаба начинают поездки по 
регионам. Гога Жваниа присоединится к ним сразу же после возвращения", - заявил Важа Хачапуридзе. Важа Хачапуридзе 
подчеркнул,  что выдвинутые властями Грузии обвинения в адрес Бадри Патаркацишвили и его сторонников в попытке 
государственного переворота не являются причиной для прекращения Патаркацишвили своей предвыборной кампании, 
поскольку "для обвинений нужны доказательства, а таких доказательств у следствия нет".

30 декабря. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили встретит Новый год в верхней части Кодорского 
ущелья, в единственном анклаве Абхазии, который контролирует официальный Тбилиси. Об этом сообщили источники в 
предвыборном штабе кандидата "Единого национального движения". Саакашвили намерен провести встречу Нового года в 
селе Чхалта, где местные жители соберутся у подаренной мэрией Тбилиси новогодней елки. 

30  декабря.  Руководство  Южной  Осетии  готово  на  любые  контакты  с  гражданами  республики  грузинской 
национальности, заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. Кокойты сделал это заявление на пресс-конференции 
по  итогам  уходящего  2007  года.  "Я  хотел  бы  обратиться  к  гражданам  Южной  Осетии  грузинской  национальности, 
проживающим на временно оккупированных Грузией территориях.  Я хочу  заявить,  что  мы готовы к  контактам с  ними, 
потому что понимаем, в какой тяжелой ситуации они оказались", - заявил Кокойты, отметив, что сделает все возможное, 
чтобы вернуть этих людей в югоосетинское общество.

1 января. 1 января 2008 года рано утром было прекращено вещание российского телеканала "РТР-Планета" на 
территории Азербайджана.Как передает Day.Az, данное решение было принято Национальным советом по телевидению и 
радиовещанию. Согласно официальной информации, российский канал пропал из эфира из-за отсутствия договора о его 
вещании на территории Азербайджана на 2008 год. Прошедшая некоторое время назад в Москве встреча рабочих групп 
двух стран по вопросу вещания азербайджанского телеканала на Россию и трансляции телеканала РФ в Азербайджане не 
дала результатов.  Ранее,  10 июля 2007 года,  было приостановлено вещание телеканала "ОРТ",  а  "РТР-Планета"  был 
единственным российским каналом, который официально вещался в Азербайджане.

2 января. Координатор предвыборного штаба кандидата в президенты объединенной оппозиции Грузии Левана 
Гачечиладзе в Кутаиси Вахтанг Габуния обвиняет власти в давлении на представителей оппозиции. Как заявил Габуния, 
он был избит неизвестными у своего дома. "Я не смог увидеть лица нападавших, поскольку было темно", - отметил он. 
Оппозиционер  также  проинформировал,  что  еще  в  одного  активиста  объединенной  оппозиции  стреляли,  но  он  не 
пострадал.  "Власти  начали  процесс  широкомасштабного  запугивания  представителей  протестных  сил",  -  резюмировал 
Габуния.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

3 января. Глава полиции региона Квемо Картли Коба Шарвадзе погиб в результате неосторожного обращения с 
оружием на  новогодней вечеринке  2  января.  Несчастный случай  произошел в  Рустави,  в  ресторане "Кикабидзе".  Коба 
Шарвадзе, находившийся в окружении своих домочадцев и коллег, вытащил табельное оружие и стал им поигрывать. Он 
приложил  оружие  к  виску  и  шутя  сказал,  что  он  бессмертный.  В  этот  момент  и  произошел  выстрел,  пуля  разнесла 
полголовы начальника полиции. Кобе Шарвадзе был 41 год, имел жену и двоих детей. Когда-то служил в личной охране 
первого президента Грузии Звиада Гамсахурдиа.

3  января. Грузинская  сторона  отключила  водоснабжение  столицы  Южной  Осетии  Цхинвали.  Как  сообщил 
сопредседатель  югоосетинской  части  СКК  Борис  Чочиев,  проблемы  возникли  на  отрезке  водовода  Эдис  -  Цхинвал, 
расположенном  в  грузинонаселенном  анклаве  Южной  Осетии  Кехви-Тамарашени.  "Вода  в  Цхинвал  не  поступает.  Мы 
обратились за разъяснением ситуации к сопредседателю грузинской части СКК Дмитрию Манджавидзе, который сказал, 
что, начиная с нового года, все вопросу по этому поводу решает так называемая "временная администрация", - сообщил 
Чочиев. Он отметил, что в последние месяцы наблюдался спад деятельности т. н. "альтернативного правительства". "Было 
мнение,  что  грузинская  сторона  планирует  свернуть  проект  и  ликвидировать  Дмитрия  Санакоева,  свалив  это  на 
осетинскую сторону.  Однако события первых дней нового года показывают,  что в Тбилиси не отказались от ставки на 
Санакоева.  Представитель  Грузии  в  переговорном  процессе  грузинский  сопредседатель  СКК  Дмитрий  Манджавидзе 
фактически устранен от процесса урегулирования, и грузинская сторона пытается делегировать его полномочия Дмитрию 
Санакоеву - фигуре, которую не признает никто, кроме самой Грузии",  -  заявил югоосетинский сопредседатель. Чочиев 
сообщил  также,  что  он  обратился  к  командующему  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  Марату 
Кулахметову с просьбой провести мониторинг ситуации.

3 января. Активист центрального избирательного штаба кандидата в президенты Грузии Бадри Патаркацишвили 
Гоча Джоджуа опроверг слухи о том, что он якобы намеревался покинуть штаб вслед за его главой Гиоргием Жваниа,. "У 
меня нет права сказать "нет" людям, которые поддерживают Бадри Патаркацишвили. Исходя из этого, я буду помогать 
своему штабу как смогу, чтобы голоса избирателей не потерялись", - заявил Джоджуа. "Впрочем, мне стало известно, что 
департаментом  конституционной  безопасности  задержаны практически  все  руководители  региональных  избирательных 
штабов Патаркацишвили, что создало очень трудное положение. Но я не изменю тем людям, которые сейчас поддерживают 
Бадри Патаркацишвили",  -  добавил он. Отвечая на вопрос о том, как он расценивает  решение Патаркацишвили вновь 
подключиться к президентской гонке, Гоча Джоджуа заявил, что "это дело самого кандидата".

3 января. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов в официальном 
заявлении призвал  ООН,  ОБСЕ,  страны Группы друзей "принять соответствующие меры для недопущения ограничения 
законных  избирательных  прав  живущих  в  Абхазии  граждан  Грузии  со  стороны  представителей  де-факто  властей".  В 
заявлении выражается "жесткий протест" в связи с угрозами, звучащими со стороны де-факто властей Абхазии в адрес тех 
местных жителей, которые намерены принять участие в выборах президента Грузии 5 января.

3 января. Патриархия Грузии, в ответ на заявление кандидата в президенты Бадри Патаркацишвили от 3 января 
о том, что он принял решение возобновить борьбу за пост президента Грузии после телефонного разговора с Католикосом-
Патриархом Всея Грузии Илией II, призвала политические силы не вмешивать Церковь в политические процессы.

3  января. Кандидат  на  пост  президента  Грузии  от  правящей  партии  Михаил  Саакашвили,  на  встрече  с 
населением в Зугдиди (регион Самегрело), объявил новый - 2008 год "годом Давида Агмашенебели (Строителя) - годом 
победы и  начала  нового  этапа  объединения  Грузии".  "Мы должны сделать  все  для объединения  Грузии,  мы должны 
показать всему миру пример стойкости, выносливости, смелости и победы", - заявил Саакашвили. "Сегодня нас слышат в 
Сухуми, и мы, подобно историческим героям, берем на себя ответственность перед будущим Грузии - сделать все для того, 
чтобы Ингури стала символом объединенной Грузии", - подчеркнул Саакашвили. Ранее Михаил Саакашвили заявил, что в 
случае  избрания  его  президентом Грузии  на  второй  срок  он  берет  на  себя  обязательство  за  этот  срок  восстановить 
территориальную целостность Грузии.

3 января.  Кандидат в президенты Грузии, лидер партии "Имеди"  Ирина Саришвили заявила журналистам, что 
кандидаты  в  президенты  Бадри  Патаркацишвили и  Михаил  Саакашвили -  "две  стороны  одной  медали".  "Бадри 
Патаркацишвили и Михаил Саакашвили - две стороны одной медали, и именно поэтому наряду с избирательным номером 
2 (номер Патаркацишвили) мы называем и номер 5 (Саакашвили) - это те номера, которые не должно обводить население 
Грузии. И один и второй принесут Грузии несчастье", - заявила Ирина Саришвили.

3 января. Кандидат  в  президенты Грузии  Ирина Саришвили призвала  население  отрицательно  ответить  на 
вопрос плебисцита 5 января о том, желает ли оно вступления Грузии в НАТО, подчеркнув, что интеграция в альянс чревата 
окончательной потерей Грузией Абхазии и Цхинвальского региона (Южной Осетии - ред.), а также вовлечением страны в 
войну с Ираном. "Поддержка вступления Грузии в НАТО означает активное вовлечение Грузии в войну против Ирана. Это - 
огромная опасность для грузинского государства. Это что касается внешней угрозы. Что касается внутренней угрозы - не 
только объединение в НАТО, но и оформление с НАТО хотя бы временного соглашения, к чему ведут сегодняшние власти 
целую страну, означает окончательный отказ от временно потерянных нами территорий", - заявила Ирина Саришвили.

4  января. Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Грузии  Леван  Тархнишвили опроверг 
распространенную накануне рядом СМИ информацию о том,  что в  Грузии объявляется "днем тишины" с  точки зрения 
предвыборной агитации.  Как заявил Леван Тархнишвили,  согласно действующему в Грузии Избирательному кодексу,  в 
оставшийся  до  президентских  выборов  5  января  период  в  отношении  предвыборной  агитации  вводятся  лишь  два 
ограничения. Это запрет после 24 часов 4 января, то есть с 00:00 5 января, на размещение предвыборной платной или 
бесплатной рекламы в теле- и радиоэфире (п. 3 ст. 73 Избирательного кодекса Грузии), а также с сегодняшнего дня - на 
агитацию на избирательных участках.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

4 января. Нападение совершено на избирательный штаб Лейбористской партии Грузии в городе Зестафони. Как 
сообщили Кавказ-Пресс в пресс-службе МВД Грузии, инцидент произошел ночью 3 декабря. Неизвестный бросил в здание 
штаба  гранату,  проезжая  мимо  на  машине,  после  чего  скрылся  с  места  преступления.  В  момент  взрыва  в  здании 
находились люди. В результате взрыва никто не пострадал, однако на первом и втором этажах здания были выбиты стекла. 
По факту преступления возбуждено уголовное дело. Как отметили в МВД, в канун выборов полиция работает в усиленном 
режиме и никому не позволит устраивать провокации с тем, чтобы осложнить обстановку в стране.

4 января. Сторонники кандидата в президенты Грузии  Аркадия Патаркацишвили считают, что их кандидат не 
может вести свою предвыборную кампанию, и главной его целью является перехват голосов избирателей от кандидата в 
президенты от власти Михаила Саакашвили. Об этом заявил представитель штаба Гоча Джоджуа. "Мы не имеем никаких 
шансов на победу, так как Патаркацишвили не может вести свою предвыборную кампанию. Кроме того, что ему грозит арест 
при появлении в Грузии, счета нашего штаба заморожены и в этих условиях нельзя и мечтать о предвыборной кампании", - 
сказал  он.  Кроме  того,  в  штабе  заявляют,  что  против  представителей  штабов  на  местах  правоохранительные  органы 
предпринимают гонения.

4  января. Глава  МИД  Грузии  Гела  Бежуашвили принял  спецпредставителя  ЕС на  Южном  Кавказе  Питера 
Семнеби.  Об этом сообщили в  МИД Грузии.  Министр  ознакомил спецпредставителя  с  мероприятиями,  проведенными 
властями  Грузии  с  целью  проведения  назначенных  на  5  января  досрочных  президентских  выборов  в  свободной  и 
справедливой обстановке, сообщили в МИД. На встрече также рассматривались вопросы урегулирования конфликтов на 
территории Грузии и перспективы сотрудничества между Грузией и ЕС.

4 января. Кандидат в президенты Грузии от Лейбористской партии Шалва Нателашвили предупредил украинских 
наблюдателей  на  президентских  выборах  5  января  "быть  внимательными".  "Я  очень  прошу  присланных  президентом 
Украины Виктором Ющенко наблюдателей, чтобы они были непредвзятыми", - сказал он. Нателашвили подчеркнул, что не 
потерпит "проявления братства между Саакашвили и Ющенко". "В противном случае мы громко заявим о своем протесте", - 
заявил он. Кандидат в президенты подчеркнул, что к остальным наблюдателям не имеет никаких претензий - "пока что". "К 
тем, к кому мы имели претензии - к бессовестным Брюсу Джорджу (экс-глава ПА ОБСЕ) и Матиасу Йоршу (докладчик ПАСЕ 
по Грузии), их поблизости нет и нет их духа", - заявил он, передает Кавказ-Пресс.

4  января. Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино Бурджанадзе провела  телефонные  беседы с 
президентом Литвы  Вальдасом Адамкусом, с верховным представителем Евросоюза по вопросам внешней политики и 
безопасности Хавьером Соланой, с президентом Европарламента Хансом Потерингом и с министром иностранных дел 
Швеции Карлом Билдтом. В ходе бесед Бурджанадзе представила ситуацию в Грузии перед президентскими выборами 5 
января, подчеркнув, что предприняты все усилия для проведения независимых и справедливых выборов в соответствии с 
международными стандартами. По ее словам, с целью мониторинга и объективной оценки выборов руководство Грузии 
пригласило широкий круг международных наблюдателей.

4  января. В  январе  в  Совете  безопасности  ООН будет  рассмотрена  ситуация  в  Грузии.  Об  этом на  пресс-
конференции в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке заявил новый председатель Совета, постоянный представитель Ливии при 
ООН  Джадаллах Азуз ат-Тальхи.  ООН рассмотрит ситуацию в зоне грузино-абхазского конфликта и обсудит пути его 
урегулирования. Он подчеркнул, что 95% вопросов повестки дня будут касаться урегулирования конфликтов в Африке и на 
Ближнем Востоке. Члены Совета намерены обсудить также положение в Афганистане, Косово.

4 января. Утром в Батуми (Аджария)  разогнаны активисты избирательного штаба кандидата в президенты от 
объединенной  оппозиции  Левана  Гачечиладзе.  Согласно  сообщению  регионального  штаба  кандидата  в  президенты 
Грузии, его сторонники были разогнаны в момент расклеивания плакатов. Насилие применили люди в масках, неожиданно 
появившиеся на месте иницидента. В общей сложности от действий неизвестных пострадали 12 человек. Активисты штаба 
Гачечиладзе  были  избиты.  Люди  в  масках  такаже  отняли  и  увезли  агитационные  плакаты.  В  числе  пострадавших 
руководитель  батумского  отделения  избирательного  штаба  Гачечиладзе  Давид  Бацикадзе.  Тот  факт,  что  Бацикадзе 
является депутатом Верховного совета Аджарии, не уберег его от дубинок нападавших. По его словам, в районе инцидента 
постоянно  передвигалась  патрульная  полицейская  машина,  однако  с  началом  драки  патруль  покинул  территорию  и 
появился только после завершения инцидента.

4 января. Международные наблюдатели за ходом внеочередных президентских выборов в Грузии, в том числе 
делегации  ОБСЕ и  Совета  Европы,  провели  4  января  в  Тбилиси  встречи  с  каждым  из  кандидатов  в  президенты.  С 
международными  наблюдателями  встретились  шесть  из  семи кандидатов  в  президенты  -  все,  за  исключением Бадри 
Патаркацишвили,  находящегося  ныне  за  пределами  Грузии.  В  ходе  встреч,  прошедших  в  закрытом  формате,  было 
обсуждено избирательное законодательство, предвыборный период, кандидаты в президенты от оппозиции высказали ряд 
претензий, касающихся, в частности, неравных условий, в которых они находятся в сравнении с кандидатом от правящей 
партии.  Международные  наблюдатели  конкретных  комментариев  после  встреч  прессе  не  давали.  Как  отметил 
представитель  ПАСЕ Матиас Йорш,  выводы международных наблюдателей по президентским выборам 5 января будут 
оглашены 6 января в 15:00 по местному времени.

4  января.  Кандидаты  в  президенты  Грузии  от  оппозиционных  сил  по  окончании  встреч  с  международными 
наблюдателями 4 января сообщили, что поставили наблюдателей в известность о нарушениях в предвыборный период их 
прав со стороны властей.

4 января. Исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе заявила, что в случае правильного 
выбора населения 5 января проблема конфликтных зон Грузии будет решена очень скоро. "Мы слышали заявления в связи 
с Гальским районом от представителей де-факто властей о том, что у грузинского населения, которое примет участие в 
голосовании на выборах президента Грузии, возникнут проблемы с возвращением. Для нас это не стало неожиданностью - 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

222



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

эта попытка усугубления проблем в зоне конфликта. Но я уверена, что в случае правильно сделанного 5 января выбора эта 
проблема для Грузии будет очень временной", - заявила Нино Бурджанадзе.

4 января. Прибывший в Тбилиси представитель международной корпорации News. Corp., генеральный директор 
телерадиокорпорации "Имеди"  Луис Робертсон обсудил на встрече с коллективом телекомпании "Имеди" будущее этой 
телекомпании. В ходе встречи коллектив телекомпании, прервавшей работу 26 декабря в знак протеста против "грязных 
политических  игр",  потребовал  передачи  учредителем  телекомпании  Бадри  Патаркацишвили контрольного  пакета  ее 
акций либо News.  Corp.,  либо сотрудникам телекомпании, подчеркнув, что в противном случае все сотрудники покинут 
"Имеди".

4 января. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили может одержать победу на предстоящих 5 января 
президентских  выборах  только  в  случае  массовой  фальсификации  результатов  выборов.  Об  этом  заявил  президент 
Конгресса национальных объединений России профессор  Владимир Хомерики.  По его словам, основы для этого уже 
заложены грузинской властью "Они заключаются в необоснованном увеличении числа избирателей (около 3,5 млн.), при 
почти таком же населении всей Грузии, применении административных рычагов и прямом подкупе избирателей, печатании 
лишних бюллетеней для голосования, выпущенных аж на четырёх языках, лишении тысяч российских грузин возможности 
голосовать  и  т.  д",  -  уточнил  профессор.  По  данным Владимира  Хомерики,  граждане  Грузии,  находящиеся  в  России, 
физически не смогут выполнить свой гражданский долг, поскольку на всю огромную территорию Россию открыт только один 
пункт в Москве и срок регистрации избирателей был ограничен 15 декабря. "Это как же сотни тысяч грузинских граждан, 
проживающих в России, смогут в течение месяца дважды приехать в Москву - сначала чтобы зарегистрироваться, а затем 
чтобы проголосовать?", - задался вопросом собеседник агентства. Говоря о ходе предвыборной кампании, он заметил, что 
"она изначально задумана и развивается по сценарию, предписанному Михаилу Саакашвили его американскими хозяевами 
из ЦРУ, которым служат он и его супруга".

4  января. За  выборами  президента  Грузии  в  верхней  части  Кодорского  ущелья  будет  следить  группа 
наблюдателей в составе 8 человек из Литвы, Эстонии и Польши, которые уже направились в этот регион. Как сообщили в 
ЦИК Грузии, совместно с этой группой за выборами будут наблюдать офицеры резерва НАТО. В целом, по данным ЦИК, за 
ходом президентских выборов в Грузии будут следить более 3-х тысяч международных и местных наблюдателей.

5 января. В Грузии стартовали внеочередные президентские выборы и плебисцит. 
5  января. На  избирательном  участке  №  57  в  Сабурталинском  районе  Тбилиси  скоропостижно  скончалась 

председатель  участка  Маквала  Надибаидзе.  Как  сообщили  члены  избирательной  комиссии  этого  участка,  Маквала 
Надибаидзе открыла участок в 8:00 по местному времени, как и было положено, там началось голосование, однако спустя 
несколько  минут  ей  стало  плохо,  и  она  скончалась  еще  до  прибытия  машины  "скорой  помощи".  В  настоящее  время 
голосование по выбору президента Грузии и плебисциту на участке № 57 продолжается в обычном режиме, обязанности 
председателя выполняет его заместитель.

5  января.  С утра  5  января  представителями  властей  Абхазии  жестко  усилен  контроль  на  грузино-абхазской 
административной границе, в том числе на Ингурском мосту, сообщает телекомпания "Мзе". По информации телекомпании, 
проживающие  в  Гальском  районе  граждане  Грузии  вынуждены  добираться  до  избирательных  участков  в  Зугдиди 
(Самегрело) обходными дорогами. "Через мост Ингури нас все равно бы не пустили, поэтому мы сразу пошли в обход", - 
заявил телекомпании житель Гали, проголосовавший в Зугдиди на выборах президента Грузии. Свою фамилию, "исходя из 
соображений безопасности", этот человек не назвал. Согласно источнику, все избирательные участки в Самегрело, как и в 
верхней части Кодорского ущелья, открылись вовремя и работают в обычном режиме.

5 января. В высокогорном селе Шатили (регион Мцхета-Мтианети) президентские выборы сегодня, 5 января, не 
состоятся сообщили журналисты  со ссылкой на ЦИК Грузии. По информации ЦИК, причиной этого является непогода - из-
за  большого  покрова  снега  местные  жители  не  могут  добраться  до  избирательного  участка.  ЦИК  определит  время 
проведения выборов в Шатили позже.

5 января.  Грузинские оппозиционные силы сообщают о массовых нарушениях в ходе голосования на выборах 
президента Грузии. 

5  января. Неправительственная  организация  "Центр  по  правам человека"  заявила  о  фактах  фальсификации 
выборов  на  избирательном  участке  в  селе  Чантлискури  Кварельского  райна,  в  котором  компактно  проживают 
азербайджанцы. По информации Центра, жители села плохо владеют грузинским языком, чем и воспользовались члены 
избирательной  комиссии  -  председатель  этой  комиссии  Магамед  Гаджи  Магамедов привел  нескольких  лиц,  хорошо 
владеющих грузинским, которые входят в кабинки для голосования вместо избирателей и обводят избирательный номер 
Михаила Саакашвили. "Например, член "Национального движения"  Алик Рамазанов уже семь раз голосовал за других 
лиц", - заявили в Центре. После того, как наблюдатель от Центра Гиа Мтивлишвили сделал замечание членам комиссии, 
они попытались его оскорбить, - заявили в Центре. По данным этой НПО, на данный момент на избирательном участке 
Чантлискури проголосовал 51 из 244 зарегистрированных избирателей.

5 января.  Сроки проведения парламентских выборов в Грузии полностью зависят от позиции общественности, 
заявил 5  января  кандидат  в  президенты Грузии  от  правящей партии  Михаил Саакашвили.  Саакашвили отметил,  что 
позицией власти было одновременное проведение парламентских и президентских выборов, "однако поскольку президент 
избирается сейчас, то мы готовы провести парламентские выборы в любое время".

5  января. Пресс-спикер  ЦИК Грузии  Иракли  Порчхидзе на  очередном  брифинге  5  января  сообщил  о 
приостановке процесса голосования на избирательном участке №1 Вакийского округа Тбилиси. "В здание избирательного 
участка  №1  в  Ваке  ворвались  люди,  после  чего  руководитель  участковой  комиссии  принял  решение  приостановить 
процедуру голосования. Сейчас туда вызван патруль. Процедура голосования будет возобновлена после нормализации 
ситуации", - заявил Иракли Порчхидзе.
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5 января.  На одном из  избирательных участков в городе Телави (Грузия )  произошел инцидент, вынудивший 
прекратить процесс голосования. Выборы на этом участке объявлены недействительными. Как сообщают грузинские СМИ, 
это произошло после того, как неизвестный мужчина вошел на избирательный участок и бросил в избирательную урну пачку 
бюллетеней.  Свидетелями  данного  инцидента  были  международные  наблюдатели.  После  того,  как  наблюдатели 
попытались задержать мужчину, он убежал с участка.

5  января.  Штаб  кандидата  в  президенты  Аркадия  Патаркацишвили призывает  международное  сообщество 
признать  нелегитимными  президентские  выборы  в  Грузии.  Об  этом  заявили  представители  штаба.  По  их  словам,  на 
чрезвычайных  брифингах,  которые  пройдут  вечером  5  января  в  избирательных  штабах  Патаркацишвили  по  всей 
территории  Грузии,  будет  сделано  соответствующее  заявление  и  представлены  факты,  доказывающие  массовую 
фальсификацию выборов.

5  января.  Суд  Германии  продлил  срок  заключения  в  отношении  экс-министра  обороны  Грузии  Ираклия 
Окруашвили еще на две недели. Как сообщила адвокат Окруашвили  Эка Беселия,  срок заключения истекал 5 января. 
Отметим, что 5 января должен был решиться вопрос о предоставлении политического убежища Окруашвили во Франции. 
По словам Беселия, информации о предоставлении или отказе Окруашвили в политическом убежище пока нет.

5 января. Докладчик мониторингового комитета  ПАСЕ Матиас Йорш недоволен менеджментом внеочередных 
президентских выборов в Грузии, сообщает информационное агентство "Кавказ-Пресс". Как заявил Матиас Йорш, он не 
замечал значительных нарушений на участках, однако недоволен тем, что людям приходится долго стоять в очередях, что 
является результатом плохого менеджмента. В целом, сказал Матиас Йорш, он не может пока дать полноценную оценку 
выборам, так как посетил только несколько участков. Йорш обещал сделать первую оценку 6 января.

5 января. Процедура голосования на президентских выборах и плебисците 5 января в 20:00 была завершена. Все 
избирательные участки уже закрылись.

5  января.  Как  заверили  депутаты  Рийгикогу  Таави  Рыйв и  Сильвер  Мейкар,  наблюдающие  в  Грузии  за 
досрочными  президентскими  выборами,  до  сих  пор  ни  в  одном посещенном ими отделении существенных  нарушений 
выявлено не было, об этом сообщает эстонский портал Delfi. Единственная проблема, которая имела место, - это то, что 
примерно пару десятков человек, проживающих на территории, охраняемой российскими миротворцами, не пустили через 
границу для участия в выборах, сообщил депутат парламента Сильвер Мейкар. По словам Рыйва, данный факт никак не 
повлиял на общую картину, а на основании увиденного в посещенных отделениях выборы можно назвать демократичными: 
"Мы надеемся,  что  по  всей Грузии  выборы проходят также",  -  добавил он.  Оба депутата наблюдают  за выборами на 
территории Южной Осетии.

5 января.  Представители избирательных  штабов  кандидатов  в  президенты Грузии  от  оппозиции единодушно 
считают, что выборы 5 января проходили с нарушениями и были сфальсифицированы. Об этом они заявили в прямом 
эфире грузинской телекомпании "Рустави-2" вечером в субботу, после закрытия избирательных участков. Представитель 
избирательного штаба кандидата в президенты  Давида Гамкрелидзе -  Давид Саганелидзе с сожалением отметил, что 
выборы не состоялись, "вернее состоялись такие выборы, которые определенно должны вызывать чувство стыда".

6  января. Сторонники  кандидата  в  президенты  Грузии  от  объединенной  оппозиции  Левана  Гачечиладзе 
намерены начать массовую акцию протеста против итогов состоявшихся 5 января президентских выборов. Об этом заявил 
сам Гачечиладзе в эфире телекомпании "Рустави-2". "Мы сегодня победили на всех участках. Но, по последним данным, 
сейчас практически идет терроризирование всех участков",  -  сказал Гачечиладзе. "По телеканалам "Рустави-2",  "Мзе" и 
"Первому каналу"  передаются лживые данные эксит-поллов.  Саакашвили начал предварительно праздновать победу с 
целью обмана своего населения", - заявил Гачечиладзе. "Против нас уже начат медиатеррор. И я сейчас отправляюсь на 
единственный независимый телеканал "Кавкасиа", чтобы призвать всю Грузию выйти в 14:00 в воскресенье 6 января на 
площадь Рике в центре Тбилиси с тем, чтобы мы не потеряли нашу страну", - заявил Гачечиладзе.

6 января. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили, выступая в своем избирательном штабе в ночь на 
6 января, призвал население Грузии к общенациональному объединению. 

6 января. В ЦИК Грузии зарегистрировано около 300 жалоб по фактам нарушения в ходе президентских выборов 
и плебисцита 5 января. Об этом сообщил глава ЦИК Грузии  Леван Тархнишвили. Вместе с тем он подчеркнул, что это 
далеко не окончательная цифра. "Около 300 жалоб поступило непосредственно в ЦИК, однако жалобы были поданы также 
в участковые и окружные избирательные комиссии, и данные оттуда продолжают идти, так что полной информации пока 
нет", - подчеркнул председатель ЦИК.

6  января. Лишь  17%  (359  человек)  граждан  Грузии,  проголосовавших  на  избирательном  участке  №  27  в 
грузинском посольстве  в  Москве,  отдали свои  голоса  за  кандидата  в  президенты  Михаила Саакашвили на  выборах, 
состоявшихся 5 января. В общей сложности в списки избирателей было внесено 2110 человек. Об этом корреспонденту 
сообщили в дипломатическом ведомстве.

6  января.  Украинская  миссия  выступила  с  официальным  заключением  по  итогам  наблюдения  за  выборами 
президента Грузии. "Украинские наблюдатели осуществили мониторинг свыше 100 избирательных участков в ключевых 
регионах  Грузии.  Во время голосования в  день выборов  существенных нарушений,  которые бы поставили под вопрос 
свободное и демократическое волеизъявления грузинских граждан, зафиксировано не было", - говорится в пресс-релизе, 
распространенном посольством Украины в Грузии. Как отмечают украинские наблюдатели, на избирательных участках был 
обеспечен  надлежащий  порядок  и  организован  нормальный  процесс  голосования  граждан  Грузии.  Нежелательные 
инциденты и радикальные акции со стороны всех участников избирательного процесса не были выявлены.

6 января. Неизвестные лица в ночь на 6 декабря разгромили 111-й избирательный участок в Кутаиси. Несколько 
лиц  в  масках  напали  на  участок  в  то  время,  когда  члены  комиссии  готовились  к  подсчету  голосов  в  2  часа  ночи. 
Злоумышленники заблаговременно отключили электроэнергию и попытались похитить избирательные бюллетени, однако 
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это им не удалось. В драке с нападавшими получил травмы председатель избирательной комиссии. Нападавшие разбили 
технику, а также окна в здании. На место происшествия позже явились патрульная полиция и работники прокуратуры. На 
избирательном участке № 59 в Кутаиси многие избирательные бюллетени были без подписей. 

6 января. Помощник госсекретаря США Мэтью Брайза в телефонном интервью грузинским телеканалам выразил 
недоумение призывами оппозиции опротестовать результаты президентских выборов в Грузии 5 января еще до объявления 
их итогов и оценок международных наблюдателей. "Пока известны лишь предварительные данные. Окончательные оценки 
мы сделаем после того, как ОБСЕ и другие наблюдатели заключат, насколько свободными и справедливыми были выборы. 
Пока что,  из  того что  я  услышал,  речи  о  каких-либо особых или  значительных нарушениях  не  идет,  впрочем,  все же 
подождем окончательных выводов. По той информации, которой я сейчас располагаю, выборы прошли достаточно хорошо. 
И на этом фоне для меня непонятно то, что оппозиция призывает население к митингам. До тех пор, пока не выяснится, 
есть ли основания для протеста, призыв к такому протесту непонятен", - заявил Мэтью Брайза.

6 января. Литовские наблюдатели оценивают досрочные президентские выборы в общем как демократичные. В 
ходе брифинга в Тбилиси представитель литовской делегации наблюдателей Аудрус Сеурусевичюс заявил, что, несмотря 
на мелкие инциденты, голосование прошло в спокойной обстановке. "Претензии во время выборов всегда есть. Я приятно 
удивлен тем обстоятельством, что вчерашние нарушения не отличались от нарушений, имеющих место во время выборов в 
той же Литве или в  других демократических государствах.  Всегда есть некие проблемы, например,  некоторые участки 
открылись  позже  назначенного  времени,  пожилых  людей  в  кабины  для  голосования  провожали  другие  лица.  Но  это 
обычный процесс", - отметил литовский наблюдатель. Что касается претензий оппозиции, то, как отметил Сеурусевичюс, 
"оппозиция на то и оппозиция, чтобы предъявлять претензии".

6  января. Пока  ЦИК Грузии  подсчитывает  результаты  досрочных  президентских  выборов,  во  дворе  дома 
правительства в Тбилиси собрался спецназ. Около Минобороны стоят 16 автобусов с бойцами в полной экипировке - в 
бронежилетах, со щитами и дубинками. Им раздали защитные маски от газа. Рядом находятся машины с установками, из 
которых  выпускают  дымовые  шашки  и  шашки  со  слезоточивым  газом.  В  правительственном  квартале,  где  находятся 
парламент,  Дом  правительства  с  кабинетом  Саакашвили и  представительство  НАТО,  через  каждые  100  метров 
расставлены полицейские патрули. За квартал от места сбора бойцов спецназа съемка запрещена, хотя в день выборов 
фотографировать ничего не запрещали. В эти же минуты сторонники оппозиции собираются на площади Рике в центре 
Тбилиси.

6  января.  Международный  республиканский  институт  (IRI)  США  признал  выборы  в  Грузии  "вполне 
демократичными".  "Выборы президента Грузии вполне соответствовали международным стандартам",  -  заявил бывший 
конгрессмен США от Оризоны Джим Колби по итогам наблюдения за выборами.

6  января.  93%  грузинских  граждан  в  Азербайджане  проголосовали  за  кандидата  Михаила  Саакашвили на 
внеочередных президентских выборах. Голосование 5 января проходило в здании посольства Грузии в Азербайджане, по 
словам  советника  диппредставительства  Балавадзе,  всего  в  выборах  приняли  участие  699  граждан.  Он  добавил,  что 
голосование прошло без эксцессов, в нормальной обстановке. Одновременно с выбором президента избиратели должны 
были определиться с вопросом вступления Грузии в НАТО и проведения парламентских выборов весной или осенью 2008 
года. В Баку 94% избирателей голосовали за вступление в НАТО и 51% - за проведение парламентских выборов весной, 
сообщил Балавадзе, передает "Тренд".

6 января.  Состоявшиеся 5 января президентские выборы в Грузии соответствовали по своей сути большинству 
международных стандартов в проведении демократических выборов, однако были обнаружены значительные проблемы, 
требующие скорейшего решения, говорится в заявлении миссии международных наблюдателей. Глава делегации  ПАСЕ 
Матиас Йорш полагает,  что президентские выборы "хоть они и не были совсем безупречными, позволили грузинскому 
народу демократически выразить свою реакцию на сложившийся политический кризис". "Грузин следует поздравить с тем, 
что они доказали свою приверженность демократическим принципам в день выборов. Теперь очередь за властями - они 
должны  услышать  критику  и  немедленно  отреагировать  на  зарегистрированные  значительные  нарушения.  Ради 
стабильности в стране я призываю всех участников завершить выборный процесс таким образом, чтобы обеспечить его 
легитимность в глазах грузинского народа", - отметил Йорш. В наблюдении за выборами в Грузии принимали участие 85 
членов  парламентов  и 340 временных наблюдателей  от  имени Бюро ОБСЕ по  демократическим институтам и правам 
человека  (БДИПЧ/ОБСЕ),  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  и 
Европарламента.

6 января.  Пока  ЦИК Грузии продолжает подсчет результатов состоявшихся 5 января президентских выборов, 
главы иностранных государств поздравляют кандидата в президенты  Михаила Саакашвили с победой. Так,  президент 
Польши  Лех  Качиньский поздравил  Саакашвили  в  ходе  телефонного  разговора  и  выразил  желание  приехать  на 
инаугурацию президента Грузии. Аналогичное желание выразили президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и премьер-
министр  Карим  Масимов,  которые  также  считают  победу  Саакашвили  предрешенной.  Ранее  с  поздравительным 
посланием в адрес Саакашвили выступил президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес.

6 января.  Предвыборная кампания в Грузии проходила с широким применением "административного ресурса" и 
неприкрытым давлением на оппозиционных кандидатов, и оценки ряда международных наблюдателей о демократичности 
выборов являются поверхностными,  говорится в заявлении МИД России. Как сообщили в департаменте информации и 
печати  МИД  РФ,  для  России  не  стали  неожиданностью  сообщения  о  многочисленных  нарушениях  избирательного 
законодательства со стороны властей Грузии в ходе внеочередных президентских выборов 5 января.

6 января. ЦИК Грузии затягивает интригу вокруг  итогов президентских выборов в Грузии. Спустя сутки после 
закрытия избирательных участков грузинский Центризбирком обработал данные с 1438 участков из 3512, работавших по 
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всей Грузии.  Судя по этим предварительным данным, лидирует кандидат в президенты  Михаил Саакашвили с  52,5% 
голосов. На втором месте находится кандидат от оппозиционной коалиции Леван Гачечиладзе - 23,95%. 

6 января. То, что происходит в Грузии, не вписывается в нормы демократии. Об этом, комментируя ситуацию 
вокруг проходящих в Грузии досрочных президентских выборов, заявил директор  Института стран СНГ,  член комитета 
Государственной думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками  Константин Затулин.  По словам Затулина, 
президент  Грузии  Михаил  Саакашвили "объявил  о  досрочных  выборах  не  для  того,  чтобы  пропустить  вперед 
оппозиционного кандидата". Досрочные президентские выборы, по мнению депутата, были назначены специально на дни 
праздников для того, чтобы граждане Грузии "как можно меньше отреагировали на фальсификации". "Очевидно, то, что 
происходило и происходит в Грузии, не вписывается ни в какие нормы демократии", - заявил Затулин.

6  января.  Михаил  Саакашвили переизбран  на  пост  президента  Грузии  в  ходе  внеочередных  президентских 
выборов, состоявшихся 5 января.  По официальным данным Центральной избирательной комиссии Грузии,  за Михаила 
Саакашвили  проголосовали  52,8% избирателей.  Как  заявил  на  брифинге  глава  ЦИК Грузии  Леван  Тархнишвили,  за 
основного  соперника  Саакашвили,  кандидата  от  объединенной  оппозиции  Левана  Гачечиладзе проголосовали  27% 
избирателей.  Тархнишвили  отметил,  что  эти  данные  следуют  из  подсчетов  избирательных бюллетеней  из  почти  всех 
районов Грузии. В данные не включены голоса солдат и офицеров, служащих в миротворческих подразделениях в Косово и 
в Ираке.

7 января. Миссия наблюдателей от Содружества Независимых Государств считает, что внеочередные выборы 
президента  Грузии  5  января  2008  года  были  организованы  в  целом  в  соответствии  с  национальным  избирательным 
законодательством, говорится в информационном сообщении миссии наблюдателей от СНГ. 

7  января. Армянское  население  Джавахети  отнеслось  к  прошедшим  в  Грузии  выборам  президента  с 
пассивностью,  граничащей  с  полным  безразличием,  и  для  этого  были  серьезные  причины.  Об  этом  заявил  депутат 
парламента  Армении,  зампредседателя партии  "Могучая Родина",  председатель  земляческого  союза  "Джавахк"  Ширак 
Торосян.  По  его  словам,  за  всю  историю  электоральных  процессов  в  Грузии  в  ходе  последних  выборов  была 
зарегистрирована феноменально низкая явка среди армян Джавахети. Основной причиной подобного безразличия, заметил 
Торосян, стал тот факт, что ни один из кандидатов в президенты Грузии так и не дал должного ответа на те вопросы, 
которые  были  подняты  армянским  населением  края.  "Еще  до  выборов  представители  армянской  общины  Джавахети 
неоднократно заявляли о том, что поддержат кандидата, который решит вопрос статуса армянского языка в регионе, а 
также станет гарантом того, что проект строительства в регионе уголовно-исполнительного учреждения будет пресечен", - 
напомнил он. Заметив, что ни один из кандидатов вышеуказанные вопросы даже не затронул, Торосян добавил, что именно 
по этой причине армяне Джавахети, вероятнее всего, не примут чью-либо сторону в противостоянии оппозиция - власти.

7 января. Комиссар Евросоюза по внешней политике Хавьер Солана призвал Грузию в короткие сроки тщательно 
расследовать  всю  поступившую  информацию  о  нарушениях  в  ходе  выборов  президента  страны.  Солана  поздравил 
грузинский народ с проведением реально конкурентных выборов. Вместе с тем он заявил, что: "результаты голосования 
должны быть подсчитаны как можно скорее, а все зафиксированные нарушения - досконально проверены".

7 января.  Члены  ЦИК Грузии от оппозиционных партий могут не подписать итоговый акт о подсчете голосов, 
поскольку  цифры  по  отдельным  избирательным  участкам  сильно  завышены  в  пользу  кандидата  от  власти  Михаила 
Саакашвили. Об этом заявил представитель оппозиции Давид Бардавелидзе. По его словам, данные, поступающие по 
отдельным избирательным участкам, не совпадают с данными, публикуемыми на официальном сайте ЦИК Грузии. "У нас 
есть копия акта с участка номер 11 в Батуми, согласно которой Саакашвили получил 175 голосов, а на сайте ЦИК с этого 
участка в его пользу приписали голоса 755 избирателей", - заявил Бардавелидзе.

7 января. Министерство иностранных дел Азербайджана внимательно следило за выборами в Грузии и заявляет 
о  демократичности  их  проведения.  Глава  пресс-службы  МИД  Хазар  Ибрагим заявил,  что  независимо  от  того,  какой 
кандидат победит на выборах, официальный Баку продолжит развивать отношения стратегического партнерства с Грузией. 

7 января. В Афганистан отправился второй миротворческий взвод Вооруженных Сил Азербайджана в составе 23 
военнослужащих. Об этом сообщили в Министерстве обороны Азербайджана. 

7 января. Президент Армении Роберт Кочарян поздравил 7 января Михаила Саакашвили с переизбранием на 
пост президента Грузии, сообщили в посольстве Армении в Грузии.

8 января. Информация грузинских СМИ о том, что жители приграничного с Грузией района Абхазии принимали 
участие в президентских выборах 5 января, не соответствует действительности. Об этом сообщил начальник Гальского 
РОВД Лауренс Когония. По его словам, дезинформация грузинских медиа о том, что "гальцы массово переходили грузино-
абхазскую границу и шли на выборы, не что иное, как ерунда и чушь". "Уникальность грузинских журналистов состоит в том, 
что они, как никто другой, болванят народ и не несут за это никакой ответственности", - отметил он. Начальник Гальского 
РОВД сообщил, что в районе не было никакого ажиотажа, связанного с президентскими выборами в соседней стране.

8  января.  Михаил  Саакашвили заявил,  что  в  случае  победы на  президентских  выборах  в  Грузии,  которые 
состоялись 5 января,  он намерен попытаться улучшить отношения с Россией. "Первым шагом для нас является поиск 
новых возможностей для налаживания изрядно испортившихся отношений с Россией", - заявил 7 января CNN Саакашвили. 
Он подчеркнул, что урегулирования отношений между двумя странами можно ожидать после парламентских выборов в 
Грузии, которые пройдут весной этого года, передает Кавказ-Пресс.

8  января. Кандидат  в  президенты Грузии  от  объединенной  оппозиции  Леван  Гачечиладзе требует  отставки 
председателя  ЦИК Левана Тархнишвили. Об этом он заявил, прибыв к зданию Центризбиркома и без предупреждения 
войдя в кабинет главы Центральной избирательной комиссии. Как заявил Гачечиладзе, ЦИК занимается фальсификацией 
итогов  выборов  и  узаконивает  поддельные  протоколы.  "Я  пришел  побеседовать  с  председателем  ЦИК,  но  он  пока 
отказывается от диалога в нормальном режиме. Хочу заявить, что в случае фальсификации итогов выборов Тархнишвили 
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понесет наказание",  -  пообещал Гачечиладзе.  По его словам,  совершен бессовестный поступок -  фактически украдено 
полмиллиона голосов его сторонников.

8 января. Государственный департамент США призвал политические силы в Грузии "мирно и с ответственностью 
работать для демократической Грузии". Об этом говорится в опубликованном 7 января заявлении Госдепа. В документе 
также  зафиксировано,  что  международные  наблюдатели  выявили  значительные  проблемы,  которые  должны  быть 
урегулированы. "Призываем власти Грузии расследовать все заявления о нарушениях и работать со всеми политическими 
силами, дабы уже к моменту проведения парламентских выборов, ожидаемых весной 2008 года, искоренить те вызовы и 
недостатки, которые были выявлены международными наблюдателями".

8  января.  Первым шагом  Михаила  Саакашвили в  случае  своего  переизбрания  на  посту  президента  станет 
нормализация отношений с Россией. Об этом заявил сам Михаил Саакашвили. По его словам, необходимо найти новые 
пути для нормализации отношений с Россией. Вне зависимости от того, кто повинен в ухудшении двусторонних отношений, 
стороны должны разделить ответственность и предпринять необходимые меры для исправления создавшейся ситуации. 
Относительно  перспектив  вступления  Грузии  в  НАТО,  Саакашвили  отметил,  что  проведение  выборов  в  Грузии  в 
соответствии с демократическими нормами предоставили Альянсу еще одну возможность взглянуть на регион другими 
глазами. 

8 января.  Лидер "Новых правых", кандидат в президенты Грузии  Давид Гамкрелидзе вновь призвал  Михаила 
Саакашвили согласиться на проведение второго тура выборов. В противном случае, по его словам, "в стране начнутся 
беспорядки".  Гамкрелидзе отмечет, что население страны не избирало Саакашвили,  и  на данном этапе  ЦИК пытается 
фальсифицировать выборы. Лидер "Новых правых" также возмущен позицией США, которые признали демократичность 
проведенных выборов в Грузии.

8  января.  Глава  Азербайджана  Ильхам  Алиев поздравил  Михаила  Саакашвили с  переизбранием  на  пост 
президента Грузии и пожелал ему успехов в предстоящей деятельности. Об этом сообщили в пресс-службе президентской 
администрации.

8 января.  Информация грузинской оппозиции о нарушениях  на внеочередных выборах президента  Грузии не 
повлияет  на  содержание  уже  представленного  заключения  международных  наблюдателей.  Об  этом  заявил  глава 
долгосрочной  миссии  наблюдателей  ОБСЕ Дитер  Боден.  "Нарушения,  о  которых  говорит  оппозиция,  не  изменят 
существенно того заключения, которое уже подготовили международные наблюдатели", - сказал Боден после встречи с 
кандидатом  в  президенты,  лидером  партии  Новые  правые  Давидом  Гамкрелидзе.  По  словам  Бодена,  на  встрече  с 
Гамкрелидзе в основном речь шла о нарушениях в ходе выборов и фальсификации итогов. "Необходимо изучить факты 
нарушений, из-за которых во вторник произошел инцидент в Центризбиркоме Грузии", - сказал он, отказавшись однако от 
комментариев по поводу самого инцидента, отметив, что не находился в тот момент в здании ЦИК. Встреча продолжалась 
около полутора часов.

9 января. Независимо от того, какая власть будет в Грузии, политика по отношению к Абхазии не изменится. Об 
этом, комментируя прошедшие 5 января в Грузии досрочные президентские выборы, заявил в министр иностранных дел 
Абхазии  Сергей Шамба.  По его словам,  за последние сто лет поменялось несколько политических режимов в Грузии, 
однако всегда власти этой страны действовали по отношению к Абхазии с позиции силы - это и горячие конфликты, и иные 
виды ущемлений. Глава МИД Абхазии отметил, что грузинская политика всегда была направлена на покорение абхазского 
народа, на завоевание территорий. "В связи с этим у нас нет каких-либо предпочтений. Какая бы власть не пришла в 
Грузии, политика демонстрации своей юрисдикции над Абхазией останется неизменной", - отметил он, подчеркнув, что в 
Абхазии "готовы к различным поворотам событий".

9 января. Парламентские выборы в Грузии пройдут в апреле или мае 2008 года. Об этом заявил лидирующий в 
президентской гонке Михаил Саакашвили в эфире телекомпании "Рустави-2" вечером 8 января.

9 января.  Новые политические реалии в Грузии и России позволяют надеяться на улучшение двухсторонних 
отношений, считает глава МИД Грузии Гела Бежуашвили. "Хорошо, что уже делаются акценты на улучшение отношений 
Грузии и России", - заявил Бежуашвили, комментируя заявление  Михаила Саакашвили о том, что он намерен строить 
отношения  с  Москвой  "с  чистого  листа".  "Придя  с  новыми  мандатами  доверия,  президенты Грузии  и  России,  а  также 
российский и грузинский парламенты создадут новые возможности улучшения отношений", - заявил он. "У нас всегда были 
конкретные планы в этом направлении,  которые строились на равноправных основах и принципах,  с  учетом законных 
интересов России в регионе", - добавил глава МИД Грузии. Гела Бежуашвили выразил надежду, что новый президент и 
новый парламент России пересмотрят политику в отношении Грузии.

 9  января.  Представители оппозиции,  комментируя заявление  Михаила Саакашвили о  том,  что  он намерен 
существенно обновить правительственную команду и пригласить в нее представителей оппозиции,  заявили, что 
готовы сотрудничать с ним в этом направлении, но только в случае, если будет доказана его легитимность как президента 
Грузии

9 января. Посол Российской  Федерации в  Грузии  Вячеслав Коваленко по  окончании встречи  с грузинскими 
лейбористами 9 января заявил, что Россия желает наладить отношения с Грузией и ждет от нее конкретных предложений в 
этом направлении. "Россия желает наладить отношения с Грузией и ждет конкретных предложений, так как в прошлом мы 
слышали  много  заявлений,  но  нужны  реальные  импульсы",  -  заявил  Вячеслав  Коваленко,  комментируя  заявление 
кандидата в президенты Грузии  Михаила Саакашвили о его намерении в случае переизбрания президентом на второй 
срок начать отношения с Россией "с чистого листа".

9  января. "В  ходе  досрочных  выборов  президента  Грузии  5  января  имели  место  нарушения,  которые 
зафиксировали международные наблюдатели", - заявил 9 января журналистам Народный защитник Грузии Созар Субари. 
"Был высокий уровень использования административного ресурса, что должно быть исправлено к следующим выборам", - 
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отметил он. Народный защитник вместе с тем отметил высокий уровень сознательности, проявленной населением Грузии. 
"То,  что в  Грузии нет  традиционных результатов выборов,  когда кандидат в президенты побеждает с  70-90% голосов, 
указывает на то, что грузинский народ является хозяином своей судьбы", - заявил Субари.

9  января. В  результате  диверсии  на  участке  водовода,  проходящего  через  грузинонаселенный  анклав, 
подконтрольный силовым структурам Грузии, в столицу Южной Осетии Цхинвали вода поступает с перебоями. Об этом 
заявил мэр Цхинвали Роберт Гулиев. По его словам, в город поступает всего 40% питьевой воды от обычной нормы. "Мы 
провели мониторинг,  итоги  которого подтвердили,  что на всем протяжении водовода Эдис -  Цхинвал,  подконтрольном 
властям  Южной  Осетии,  механических  повреждений  и  утечек  нет.  Далее  следует  участок  протяженностью  в  9  км, 
пролегающий  через  грузинские  села,  временно  нам  неподконтрольные.  По  имеющейся  информации,  трубу  водовода 
повредили умышленно, и из-за этой диверсии Цхинвали находится на пороге гуманитарной катастрофы", - отметил мэр.

9 января. Президент Турции Абдулла Гюль связался по телефону с кандидатом в президенты Грузии Михаилом 
Саакашвили и поздравил последнего с переизбранием. В свою очередь, премьер-министр Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
направил  поздравительное  послание  Саакашвили  по  случаю  его  победы  на  состоявшихся  5-го  января  досрочных 
президентских выборах. Пожелав Саакашвили успеха, турецкий премьер отметил, что тесное сотрудничество между двумя 
странами будет продолжаться и дальше.

9  января.  Руководство  избирательного  штаба  кандидата  в  президенты  Бадри  Патаркацишвили обвинило 
грузинские власти в искусственном блокировании личных счетов их кандидата в грузинском АО "Standard Bank", вследствие 
чего они не могут выплатить зарплату активистам его предвыборной кампании.

9 января. Экс-министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили, находившийся в предварительном заключении в 
Германии, был передан Франции и уже прибыл в эту страну. "Несмотря на распространявшиеся ранее утверждения о том, 
что Окруашвили не будет передан Парижу, сегодня он уже во Франции, и это может говорить в пользу того, что вопрос о 
предоставлении ему политического убежища может решиться положительно",  -  заявила  в  интервью информационному 
агентству "Кавказ-Пресс"  адвокат  Окруашвили  Эка Беселиа,  уточнив,  что экс-министр был перевезен во Францию под 
стражей.

9  января.  ЦИК Грузии  по  итогам  заседания  9  января  упразднила  итоги  президентских  выборов  на  4 
избирательных участках - по одному в избирательных округах Сабуртало (Тбилиси), Местиа, Телави и Цалка. Причиной 
упразднения итогов выборов на участках в Сабуртало и Местиа стало то,  что председатели вышеупомянутых участков 
забрали по окончании процедуры голосования бюллетени и другую, связанную с выборами документацию, к себе домой. 
Материалы по этим фактам уже переданы ЦИК Генпрокуратуре для реагирования. 

9 января. Каждый конфликт индивидуален, однако в случае Нагорного Карабаха и Косово есть много общего. Об 
этом на пресс-конференции заявил глава МИД Армении  Вардан Осканян. Напомнив, что нагорно-карабахский конфликт 
приобрел  военную  составляющую  после  начала  этнических  чисток  в  Сумгаите  (город  в  Азербайджане),  министр 
подчеркнул, что именно эти трагические события являются основным аргументом невозможности нахождения Нагорного 
Карабаха в составе Азербайджана. Он добавил, что с этой точки зрения конфликты схожи и единственным различием тут 
является тот факт, что этнические чистки в Косово были пресечены  НАТО,  "а в случае с НКР это сделали мы". Таким 
образом, если говорится о неприемлемости возвращения Косово в состав Сербии по причине этнических чисток,  то же 
можно сказать и о нагорно-карабахском вопросе.

10 января. Абхазия заинтересована в налаживании экономических и культурных контактов с Северным Кипром 
Турецкой  республики,  где  проживает  абхазская  диаспора,  сообщил  заместитель  министра  иностранных  дел  Абхазии 
Максим  Гвинджия,  который  посетил  республику  5-8  января.  Он  сообщил,  что  в  этой  республике  откроется 
представительство Абхазии. В ходе поездки замглавы МИД встретился с представителями руководства Северного Кипра. 
На его взгляд, встречи носили полезный и конструктивный характер.

10  января.  Дождаться  официальных  результатов  президентских  выборов  в  Грузии  призвал  председатель 
Государственной думы РФ Борис Грызлов,  комментируя заявление  Михаила Саакашвили о том, что Грузии "нужно 
начинать отношения с Россией с чистого листа, а также о том, что он готов "протянуть руку России".  Грызлов заявил: 
"Хотелось  бы  дождаться  официальных  результатов  выборов  -  мы  знаем,  как  на  пространстве  СНГ  -  сегодня  одни 
результаты, а завтра другие". Спикер Госдумы напомнил ситуацию на выборах в Украине в 2005 году, когда результаты, 
объявленные Центризбиркомом, были опротестованы и был назначен третий тур выборов. "Думаю, что все предложения, 
все идеи, которые направлены на восстановление исторических,  теплых отношений между народами Грузии и России, 
нужно приветствовать. Единственное, что хотелось бы, чтобы за заявлениями следовали какие-то действия. А заявления 
приятные, будем ждать действий", - заявил Грызлов.

10 января. Генеральная прокуратура Грузии предъявила обвинения кандидату в президенты Грузии бизнесмену 
Бадри Патаркацишвили.  Как  сообщили в  пресс-службе Генпрокуратуры,  Патаркацишвили,  который в  настоящее время 
находится вне пределов Грузии, предъявлены обвинения по трем статьям УК Грузии - статье 315 часть 1 (заговор с целью 
свержения государственной власти), статье 325 (подготовка покушения на лицо, занимающее политическую должность) и 
статью 323 (подготовка теракта). Повестка о явке на допрос в Генпрокуратуру будет передана членам семьи опального 
бизнесмена.

10 января. Президентские выборы в Грузии "грубо и умышленно сфальсифицированы". Об этом заявил глава 
миссии  наблюдателей  ОБСЕ Дитер  Боден  в  интервью  газете  Frankfurter  rundshau.  По  его  словам,  несмотря  на 
позитивное заключение миссии, "с течением времени становится все более очевидно, что в Грузии имели место грубые, 
небрежные и умышленные фальсификации при подсчете голосов". В связи с этим Боден подчеркнул, что "первоначальная 
положительная оценка миссии ОБСЕ уже не верна". "Мы получаем от наших собственных наблюдателей все возрастающую 
информацию о распространенных и серьезных нарушениях при подсчете голосов на выборах, например, в Батуми", - указал 
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Боден,  а  в  ЦИК Грузии "царит полнейший хаос".  По словам Бодена,  миссия ОБСЕ дала оценку выборам в  Грузии на 
следующий день после завершения процесса голосования, "тогда эти значительные нарушения еще не были видны", - 
отметил Боден. По его словам, в некоторых участковых комиссиях преднамеренно создавалась хаотичная ситуация.

10 января. "Для нас НАТО не является самоцелью, и я единственный политик, которой открыто говорит об этом в 
Грузии",  -  заявил находящийся  с  визитом в  Москве  кандидат  в  президенты Грузии  Гия Маисашвили.  По  его  словам, 
истерия  в  грузинском  обществе  возникла  в  связи  с  тем,  что  "Россия  заинтересована  в  расколе  Грузии".  "Если 
присоединение  к  НАТО  является  путем  избежания  раскола  страны,  то  понятно,  почему  население  стремится  к 
Североатлантическому  альянсу",  -  отмечает  Маисашвили.  Он  также  подтвердил  свою  поддержку  кандидату  от 
объединенной  оппозиции  Левану  Гачечиладзе.  По  его  мнению,  второй  тур  выборов  президента  Грузии  обязательно 
должен состояться.  Относительно цели визита в  Москву  Маисашвили сообщил,  что  он проводит встречи  "с  местными 
влиятельными кругами".

10 января.  Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял в Баку делегацию во главе с президентом шведско-
финской компании "TeliaSonera"  Ларсом Нибергом.  Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. 
Глава государства отметил, что сотрудничество между компанией "TeliaSonera" и соответствующими структурами страны 
успешно  развивается.  Алиев  расценил  достигнутые  в  Азербайджане  успехи  в  области  телекоммуникаций  как  один  из 
хороших  показателей  экономического  развития  страны.  В  свою  очередь  Ниберг  подчеркнул,  что  за  более  чем 
десятилетнюю деятельность компании в Азербайджане благодаря взаимному сотрудничеству достигнуты большие успехи с 
точки зрения создания в стране современной инфраструктуры в области связи и телекоммуникаций.

11  января. Генеральный  секретарь  НАТО Яап  де  Хооп  Схеффер считает  целесообразным  в  полной  мере 
использовать формат интенсивного диалога Альянса с Украиной и Грузией и намерен в  ближайшее время установить 
прямые контакты с  новыми правительствами этих  стран.  В  то же  время он не  знает  однозначного  ответа  на  вопрос: 
привнесет ли предстоящий саммит НАТО в Бухаресте новые элементы в отношения между Альянсом, Грузией и Украиной.

11  января. Лидер  партии  "Имеди",  кандидат  в  президенты  Ирина  Саришвили выступила  с  инициативой 
проведения  в  Грузии  референдума  по  вопросу  нейтралитета  во  внешней  политике  страны.  По  словам  Саришвили, 
основанием для проведения такого референдума являются итоги проведенного одновременно с президентскими выборами 
плебисцита, когда "несмотря на фальсификацию итогов плебисцита вместе с итогами президентских выборов, на общий 
период в стране на протяжении 4 лет, в поддержку вступления Грузии в НАТО высказался всего 61% процент населения".

11  января.  В Грузии  освобожден  осужденный  за  интеллектуальную  поддержку  мятежа  в  Кодорском  ущелье 
Ираклий Батиашвили. Указ о помиловании Батиашвили подписала и. о. президента Грузии Нино Бурджанадзе. В скором 
времени намечается встреча Батиашвили с Католикосом-Патриархом всея Грузии  Илией II, который и стал инициатором 
освобождения Батиашвили.

11  января.  Министерство  по  беженцам  и  расселению  Грузии  объявило  о  готовности  приема  заявок  от  так 
называемых  турок-месхетинцев,  желающих  переселиться  в  Грузию.  Процесс  приема  заявок,  осуществляемый  в 
соответствии с утвержденным в июле минувшего года законом Грузии "О репатриации лиц, насильственно переселенных из 
Грузии в 40-х годах ХХ века советскими властями",  продлится до 1 января 2009 года.  Заявок в министерство пока не 
поступало.

11 января. Глава миссии наблюдателей ОБСЕ на президентских выборах 5 января Дитер Боден был приглашен 
в  МИД  Грузии  для  дачи  разъяснений  в  связи  с  публикацией  в  газете  Frankfurter  rundshau  его  интервью,  в  котором 
говорилось,  что  в  ходе  этих  выборов  были  допущены  грубые  нарушения,  вследствие  чего  первоначальная,  в  целом 
позитивная оценка миссии - неверна. "На встрече господин Дитер Боден заявил, что журналист использовал его слова в 
неправильном  контексте,  а  главный  месседж  -  о  том,  что  миссия  наблюдателей  ОБСЕ  не  меняет  свою  позицию, 
зафиксированную в  обнародованной 6 января предварительной оценке,  вышеупомянутой газетой напечатан не был",  - 
говорится в сообщении МИД Грузии.

11  января. Вступление  Грузии  в  НАТО по  итогам  плебисцита  поддержало  72,5%  населения,  заявил  на 
специальном брифинге 11 января пресс-спикер  ЦИК Грузии Иракли Порчхидзе, подводя итоги президентских выборов и 
плебисцита  5  января.  По  словам  пресс-спикера  в  выборах  президента  Грузии  приняли  участие  1  млн.  976  тыс.  203 
избирателя.

11 января.  Исполняющая обязанности президента Грузии  Нино Бурджанадзе оценила  встречу кандидатов в 
президенты  Михаила  Саакашвили и  Левана  Гачечиладзе как  серьезный  позитив.  Диалог  между  противостоящими 
сторонами  состоялся  по  инициативе  временной  главы  государства.  Как  отметила  Бурджанадзе,  несмотря  на  разные 
взгляды, политические лидеры прекрасно понимают, какая на них лежит ответственность. "Существуют общие ценности, 
которые  значимы  для  будущего  страны",  -  отметила  Бурджанадзе.  Она  выразила  надежду,  что  подобные  встречи 
продолжатся и в будущем, не исключив при этом, что они будут проходить в более расширенном формате.

11  января. В  парламенте  Грузии  состоялась  первая  после  президентских  выборов  встреча  парламентского 
большинства, в которой приняли участие и. о. президента Грузии Нино Бурджанадзе и кандидат в президенты от правящей 
партии Михаил Саакашвили. Как отметила Нино Бурджанадзе по окончании встречи, прошедшей за закрытыми дверями, в 
ходе встречи был обсужден широкий спектр текущих вопросов и планов по дальнейшей деятельности. 

11 января. США не считают, что итоги президентских выборов в Грузии "были подтасованы". Об этом в прямом 
эфире радиостанции "Эхо Москвы" заявил помощник госсекретаря США Мэтью Брайза. При этом дипломат не исключил, 
что на выборах были "серьёзные нарушения". Он добавил, что США пока никого не поздравляли с победой на выборах в 
Грузии, передает Кавказ-Пресс.

12 января. О сроках вступления Грузии в НАТО пока говорить рано. Об этом заявил помощник замгоссекретаря 
США  Мэтью Брайза в эфире радиостанции "Эхо Москвы". "Сейчас трудно сказать, когда Грузия будет членом НАТО", - 
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отметил  он.  Между  тем,  по  словам Брайзы,  вступление  Грузии  в  НАТО будет  зависеть  от  успеха  осуществления  тех 
критериев,  которые  необходимы  для  членства  в  Альянсе.  "Что  касается  первого  круга  критериев  -  реформы  сектора 
безопасности и обороны, то там Грузия справляется. Вторая категория - это демократическая реформа, права человека", - 
отметил Брайза. По его словам, "парламентские выборы весной будут важным сигналом относительно того,  как Грузия 
возвращается к тому, чтобы выполнять эти критерии НАТО". Мэтью Брайза также заверил, что в Вашингтоне президентские 
выборы в Грузии считают неподтасованными. 

12  января.  Правоохранительные  органы  Грузии  ведут  работу  по  выяснению  обстоятельств,  связанных  с 
нападением на избирательный штаб  Бадри Патаркацишвили в районе Надзаладеви в ночь на 12 января. Подробности 
инцидента сообщил один из активистов центрального штаба Патаркацишвили Гоча Джоджуа.

12  января.  Объединенная  оппозиция  устроила  выставку  той  избирательной  документации,  которая,  по 
утверждению оппозиция, была сфальсифицирована в пользу кандидата от правящей партии  Михаила Саакашвили.  По 
утверждению  оппозиции,  целью  этой  выставки  является  то,  "чтобы  общество  своими  глазами  увидело,  с  какими 
нарушениями  и  фальсификацией  были  проведены  президентские  выборы".  "Мы  располагаем  примерно  600-700 
избирательными  протоколами,  в  которых  есть  такие  нарушения",  -  заявил  журналистам  представитель  объединенной 
оппозиции,  консерватор  Звиад  Дзидзигури.  "Мы  обжаловали  200  тысяч  голосов...  По  нашим  данным,  Саакашвили  в 
реальности получил 37% голосов", - отметил он.

12  января. Активисты  избирательного  штаба  кандидата  в  президенты  Грузии  Бадри  Патаркацишвили 
ознакомили посла Франции в Грузии  Эрика Фурнье с нарушениями, допущенными, по их словам, в ходе президентских 
выборов 5 января. Они передали ему несколько папок с документацией, подтверждающей их заявление. "В ходе встречи 
мы  заявили,  что  выборы  не  были  нормальными,  произошла  их  фальсификация",  -  сообщила  журналистам  одна  из 
активисток штаба, многократная чемпионка мира по шахматам Нонна Гаприндашвили. "Самое интересное то, что, как мы 
поняли, и послы, и международные эксперты следят за событиями, и было подчеркнуто, что ни одна из европейских стран 
кандидата в президенты от правящей партии пока не поздравляла", - отметила она. Представители штаба Патаркацишвили 
намерены провести аналогичные встречи с представителями всех аккредитованных в Грузии дипломатических миссий.

12 января. По данным на вечер 12 января, городские суды удовлетворили 7 из 51 иска, внесенных по нарушениям 
в ходе президентских выборов в Грузии 5 января, заявила на брифинге представительница Верховного суда Грузии Нино 
Кадагидзе. По ее словам, удовлетворив вышеуказанные 7 исков, судами были упразднены результаты голосования на трех 
избирательных участках в Гори, двухх - в Харагаули, на одноом одном - в Зестафони, и на одном - в Болниси. 36 исков 
удовлетворено  не  было.  По  словам Нино  Кадагидзе,  основными  причинами  этого  явилось  то,  что  истцы обжаловали 
результаты  выборов  с  нарушением  установленных  процедур,  сроков  либо  не  являлись  уполномоченными  на  это 
субъектами. Рассмотрение еще 10 исков продолжается в эти минуты.

13 января. Центральная избирательная комиссия Грузии утвердила официальные итоги внеочередных выборов 
президента  Грузии  5  января.  Согласно  итоговому  протоколу,  кандидат  в  президенты  от  правящей  партии  Михаил 
Саакашвили набрал  53,47%  голосов  -  за  него  проголосовало  1  млн.  060  тыс.  042  избирателя.  За  кандидата  от 
объединенной  оппозиции  Левана  Гачечиладзе проголосовало  25,69%  избирателей  (или  509  тыс.  234  человека),  за 
бизнесмена Бадри Патаркацишвили - 7,10% (140 тыс. 826 человек), кандидата от "Новых правых" Давида Гамкрелидзе - 
4,02% (79 тыс. 747 человек), лидера лейбористов Шалву Нателашвили - 6,49% (128 тыс. 589 человек), лидера "Партии 
будущего"  Гиоргия  Маисашвили -  0,77% (15  тыс.  249  человек),  лидера  партии  "Имеди"  Ирину  Саришвили -  0,16% 
избирателей (3 тыс. 242 человека). В выборах приняли участие 1 млн. 982 тыс. 318 избирателей. 33 тыс. 199 бюллетеней 
были  признаны  недействительными.  Общее  число  избирателей  в  Грузии  составляет  3  млн.  527  тыс.  964  человека. 
Итоговый  протокол  был  утвержден  большинством  голосов  -  7  членами  ЦИК (в  том  числе  представителем  в  ЦИК  от 
правящей партии). Члены ЦИК от оппозиции - а их 6 человек - отказались подписывать протокол, заявив, что президентские 
выборы были фальсифицированы.

13 января. "Экс-министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили уже пятый день голодает в парижской тюрьме", - 
сообщил его соратник, депутат парламента  Гиа Цагареишвили.  По словам Цагареишвили, Окруашвили объявил сухую 
голодовку в знак протеста против объявленных ЦИК итогов президентских выборов в Грузии 5 января, согласно которым 
Михаил Саакашвили набрал 53% голосов, победив в первом туре. Окруашвили требует назначить второй тур.

13 января. На площади Республики в Тбилиси началась акция протеста оппозиционных сил против официальных 
итогов президентских выборов 5 января, согласно которым президентом Грузии признан  Михаил Саакашвили. В акции, 
которая  проводится  по  инициативе  объединенной  оппозиции,  в  настоящее  время  принимают  участие  около  10  тысяч 
человек. На акцию уже прибыли все лидеры объединенной оппозиции во главе с уже бывшим кандидатом в президенты 
Леваном Гачечиладзе.  В ней также участвуют большинство уже бывших кандидатов в президенты, в том числе лидер 
"Новых правых"  Давид Гамкрелидзе,  лидер  партии "Имеди"  Ирина Саришвили.  В  числе митингующих  -  и  активисты 
Лейбористской партии, хотя самого Шалвы Нателашвили среди них нет - он уехал за пределы Грузии.

13 января. Лидер объединенной оппозиции, уже бывший кандидат в президенты Леван Гачечиладзе, выступая 
на  митинге  оппозиции  заявил,  что  "у  Грузии  нет  легитимного  президента",  что  необходим  второй  тур  президентских 
выборов, и выдвинул ряд условий, необходимых для его справедливого проведения.

13  января. Известная  грузинская  НПО  "Ассоциация  молодых  юристов  Грузии"  (GYLA),  осуществлявшая 
наблюдение за ходом президентских выборов 5  января,  распространила 13 января заявление,  в  котором указала,  что 
органы управления избирательной системой и суды Грузии "нарушили принцип верховенства закона, который является 
важнейшей предпосылкой признания выборов справедливыми и демократическими".

14 января. Объединенная оппозиция Грузии намерена обжаловать итоговый протокол  ЦИК, согласно которому 
победу  в  первом  туре  выборов  президента  одержал  Михаил  Саакашвили,  в  судебном  порядке.  Оппозиция, 
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поддерживающая  Левана  Гачечиладзе,  не  признает  итоги  выборов  и  намерена  добиться  назначения  второго  тура. 
Представитель объединенной оппозиции Каха Кукава требует опубликования данных, полученных с помощью видеокамер 
в ходе голосования. Сегодня же представители оппозиции намерены встретиться с международными наблюдателями с 
просьбой стать посредником между ними и ЦИК Грузии.

Демократия, как фактор регионального развития, безопасности и 
стабильности: круглый стол в Ереване

Соб. инфо
По инициативе Армянского филиала Института стран СНГ 23 ноября 2007 сего года в Ереване состоялся круглый 

стол-обсуждение на тему «Демократия, как фактор регионального развития, безопасности и стабильности». В обсуждениях 
приняли участие около 30 человек - руководители и сотрудники научно-исследовательских центров, известные армянские 
политологи, преподаватели, эксперты НС РА, журналисты, представители НПО и аналитики. В числе участников были А. 
Искандарян  (КИСМИ);  М.  Гумашян  (эксперт  НС  РА  и  НПО  Европейская  интеграция);  А.Карахянян  и  Ш.Хатламаджян 
(Институт гражданского общества и регионального развития),  А. Атанесян (ЕГУ),  Д.Оганясян (Центр цивилизационных и 
культурологических  исследований);  Н.Мктрчян  и  Н.Дилбарян  (Национальный  пресс-клуб);  А.Варданян  –  Национальное 
радио Армении;  Г.Асатрян (ЕГУ и Центр Иранистики);  руководитель,  преподаватели и выпускинуики Ереванской школы 
политических исследований А.Закарян, Э.Казарян, Э.Акопян; С.Степанян (Институт стратегических исследований при МО 
РА  им.  Д.Канаяна);  А.Закарян  (ответственный  за  международные  связи  РПА);  А.Саркисян  (Аналитический  центр 
исследования глобализации и регионального сотрудничества); С. Карамян (центр Нораванк) и др. 

Нарине Мкртчян отметила, что после развала СССР полностью изменилась геополитическая ситуация на Южном 
Кавказе. Встал вопрос хочет ли Армения быть страной независимой от России и будет ли она находиться под влиянием 
США, которые признали независимость Республики Армения 25-ого декабря 1991г.. После установления дипломатических 
отношений,  США начали активно помогать Армении.  Помощь можно разделить на три этапа.  1-ый -  это гуманитарная 
помощь во время войны, во время 2-го снизалась доля гуманитарной помощи, но начались реализовываться программы и 
проекты  развития  экономики,  энергетики  и  т.д.,  и  3-ий  этап  -  это  вложение  средств  в  развитие  частного  сектора  и 
способствование  увеличению  рабочих  мест.  С  2001  года  Соединенные  Штаты  начали  реализовывать  мероприятия 
направленные против коррупции, по  борьбе с бедностью и , трафикингом. Парадокс, однако, в том, что с одной стороны 
происходило увеличение программ по поддержке демократии, а с другой – ослабление демократических институтов. И не 
смотря на помощь, американское влияние в Армении постоянно снижалось. Тоже самое происходило в Азербайджане. На 
взгляд Мкртчян влияние США в Армении не существенно и по той причине, что Россия играет большую роль в армянском 
обществе

Артак Закарян в своем выступлении указал на роль американского фактора в процессах демократизации стран 
Южного Кавказа. Он отметил, что Южный Кавказ почти всегда был яблоком раздора между великами державами. 1 апреля 
1992г.  Конгрес  США  принял  акт  о  «Содействии  свободы»,  в  котором  говорилось  о  поддержке  строительству 
демократического общества, содействию созданию свободной рыночной экономики и развитию частного сектора. Однако в 
рамках помощи в       1996 – 2001 гг. Соединенние Штаты оказывали Азербеджану значительно большую поддержку, нежели 
другим странам Южного Кавказа. Закарян отметил важность интеграционных процессов для демократизации стран Южного 
Кавказа.  Одновременно  им  были  отмечено,  что  Соединенние  Штаты  имеют  интересы  в  регионе  Южного  Кавказа  по 
следующим основным причинам: транспортная сфера; борьба против терроризма; налаживание межгосударственного и 
регионального сотрудничества. 

В ходе круглого стола было отмечено, что регион Южного Кавказа на нынешнем этапе является сценой активного 
взаимодействия  и даже соперничества, где пересекаются глобальные стратегические интересы как субъектов региона, так 
и  интересы  супердержав.  Одновременно  имеет  место  радикальное  изменение  всей  конфигурации  сил,  -  ослабление 
военного  и  политического  присутствия  в  нем  России  и  значительное  укрепление  позиций  Соединенных  Штатов  и  их 
союзников. 

Позиционирование  региональных  держав  в  различных  геостратегических  форматах  либо  плоскостях  порой 
затрудняет поиск приемлемых форматов взаимодействия. Кроме того, стратегические интересы субъектов региона, в том 
числе Армении, вовлеченных в целый ряд межгосударственных и межэтнических конфликтов, и имеющих собственные 
концепции  урегулирования  последних  зачастую  носят  взаимоисключающий  характер.  Позиции  третьих  сторон, 
заинтересованных в данных противостояниях, также создают дополнительный фактор, усложняющий ситуацию. 

В  качестве  других  источников  напряженности  в  регионе  могут  быть  названы  многолетние,  порой  вековые 
неразрешенные  политические  проблемы  исторического  генезиса,  как  межгосударственные,  так  и  межнациональные. 
Политическая  атмосфера  региона  Южного  Кавказа,  таким  образом,  может  быть  квалифицирована  как  во  многом 
напряженная.  Производной  от  указанных  противоречий  является  застой   в  сфере  экономики,  со  всеми  вытекающими 
последствиями.  

В  своем выступлении  Давид  Ованнисян  отметил,  что  на  его  взгляд  демократия  -  это  система  социального 
урегулирования  и  законодательных  инструментов.  Демократия  не  является  инструментом  или  процедурой,  но  может 
превратиться в обряд, когда результат не связан с проведением выборов, будучи сравним с посещением церкови без веры. 
Оганесян напомнил слова Аристотеля о том, что свободный выбор - это единственный способ не стать варваром. Право 
свободного выбора есть только у людей с чистой совестью Говоря о проблемах региональной стабильности и безопасности 
Оганесян указал на то, что один из сложных вопросов региона связан связан именно с демократей, в частности в плане 
развития взаимоотношений Турция и США и возможностями разрешения проблем с Соединенными Штатами.
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В своем выступлении  Александр Искандарян  отметил, что есть вопрос политической ориентации, есть слово 
западный, и есть слово прозападный, - и это - разные вещи, разные сферы политической науки. Искандарян отметил, что 
современной  терминологией  -  в  стиле  того,  что  демократию  можно  развивать  потому,  что  демократия  лучше  чем 
недемократия владеют все однако при этом внутри своего государства некоторые лидеры проводят политику,  которая 
очень часто к  демократии имеет весьма отдаленное отношение.  При этом демократизация это то,  что может вырасти 
изнутри обшества. Так США шли к демократизации через огромные и очень серьезные сложности и трудности связеные с 
рабством, с гражданской войной, и т.д. Соответственно по прежнему остается под вопросом могут ли страны региона сами 
построить демократию или же им необходима помощь извне.  Проблема в определенной мере в определенной мере в 
политической културе и ценностях – достаточно сложно изменить сознание в регионе в короткие сроки 

В своем выступлении  Агавни Караханян  отметила, что демократия, которую кто-то пытается связать с США в 
первую очередь все же должна стать нашим способом жизни, хоте некоторые демократические страны (США, Франция) 
могут  помогать  финансовыми  или  другими  способами.  Однако  главное  –  это  большое  желание  и  сама  деятельность 
должны идти от самых стран региона. Эти страны должны победить корупцию и построить новые политические институты.

Шушан  Хатламаджян  отметила,  что  формирование  систем  безопасности  в  современном  мире  обусловлено 
многими разновекторными процессами и тенденциями -  как  в  контексте международных реалий,  так  и   региональных. 
Многоплановость  современного  политического  процесса,  наличие  множества  факторов  (в  том  числе  субъективных), 
которые проявляются спонтанно,  флуктуативно,  нередко вносит  элементы риска  и маргинализма в  процесс  выработки 
политики, создает патовые ситуации, тем не менее требующие как минимум «грамотного» решения. От этой задачи не 
смогло уйти не одно независимое государство третьего мира, пытающееся проводить более или менее «самостоятельную» 
но адекватную реалиям  политику. В данном вопросе важно постоянно и оперативно выделять доминирующие тенденции, 
объективные  и  субъективные  составляющие.  В  связи  с  вышеизложенным,  проблемы,  стоящие  перед 
Арменией, в первую очередь связаны с безопасностью. 

В мире появились новые угрозы, которые носят транснациональный, трансграничный характер. Однако это, в свою 
очередь, в определенной степени целенаправленно формируется не столько носителями угроз, а архитекторами новой, 
агрессивной  системы  мировой  безопасности.  Можно  с  уверенностью  констатировать,  что  мы  являемся  свидетелями 
очередного  реанимирования  в  сфере  безопасности  известного  дипломатического  феномена,  имеющего  глубокие 
исторические  корни  –  когда  внешняя  угроза,  враг  как  таковой   не  отслеживается,  не  выявляется,  а  концептуально 
назначается субъектом(ами) мировой политики, претендующим на формирование мирового геополитического климата. 

В  мире  складывается  совершенно  новая  система  безопасности,  и  различные  видения  ее  архитектуры, 
разночтения  в  интерпретации  характера  угроз  и  вызовов,  поиски  адекватных  ответов  на  последние,  Мы  не  можем 
безоговорочно согласиться  с  широко  распространенным  мнением,  что  сегодня  безопасность  приобрела  больше 
компонентов, стала «опосредованной» и «многоликой». Такая размытая трактовка, своей аморфностью и растяжимостью, 
по сути выгодна лишь одной сверхдержаве, и ее последовательное навязывание мировому сообществу со стороны топ-
менеджеров геополитики является своего рода попыткой получить карт-бланш на произвольную интерпретацию событий, 
вызовов, угроз, с последуюшим силовым реагированием на эти вызовы. Иракская война наглядно продемонстрировала эту 
тенденцию. Преодоление либо прямое противопоставление  данной тенденции со стороны Армении вряд ли может быть 
названо вполне конструктивной идеей, однако фактически в многих случаях она проводит политику, игнорирующую такой 
подход (и не всегда друзья друзей являются ее друзьями, а друзья врагов врагами). На наш взгляд, данное обстоятельство 
в  определенной  степени  иллюстрирует  некоторую  степень  «арменоцентричности»  внешней  политики  и  концепции 
безопасности. 

Говоря об угрозах Шушан Хатламаджян отметила: Доминирование силовых методов разрешения проблем, 
проявляясь и находя свое особое развитие и в рамках региональных взаимоотношений, если не явным, то опосредованным 
образом  может создать реальные угрозы безопасности Армении и помешать  реализации её  национальных интересов. 
Напряженность политической атмосферы а регионе Южного Кавказа, неурегулированность конфликтов, как было сказано 
выше,  представляют  определенную  угрозу  безопасности  Армении.  Попытки  некоторых  стран  региона  посредством 
экономических рычагов противодействовать становлению и укреплению Армении как независимого государства зачастую 
находятся в  фарватере  данной  тенденции.  К  числу  непосредственных угроз  безопасности  Армении можно причислить 
неурегулированность взаимоотношений с некоторыми странами региона – Азербайджаном, Турцией.  Высокая активность 
последних  на  международной  арене,  постоянное  злоупотребление  ими  «подковерной  дипломатией»,  антиармянской 
пропагандой создает реальные вторичные источники напряженности. 

Возможности: Постоянное повышение уровня безопасности и стабильности на Южном Кавказе и в сопредельном 
геополитическом  пространстве  естественно,  в  интересах  Армении.  Стабильность  региона  и  непосредственного 
географического окружения, укрепление доверия между его субъектами, постепенное устранение разделительных линий 
армянская дипломатия считает основополагающими факторами и основными направлениями своей безопасности.   Для 
обеспечения  этого  Армения  активно  участвует  во  всех  конструктивных,  с  точки  зрения  ее  национальных  интересов, 
международных и региональных политических процессах и структурах, связанных с вопросами безопасности и имеющими 
потенциал обеспечить решение какой-либо проблемы данного масштаба. Положение в регионе может приобрести черты 
устойчивой  стабильности  именно  благодаря  этому  факту,  несмотря  на  наличие  многих  конфликтов  и  противоречивых 
тенденций, ситуация в регионе уже сейчас проявляет признаки устойчивости. С другой стороны, и в немалой степени, это 
имеет  место  благодаря  комплементарной  многовекторной  политической  ориентации  Армении  и,  как  следствие, 
сохраняющейся биполярности иностранного присутствия в регионе. 

Как известно, безопасность и стабильность государства обеспечиваются не только  его вооруженными силами и 
прочими  боеспособными  структурами  и  подразделениями,  но  они  должны  обеспечиваться  функционированием  всех 
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государственных и общественных институтов. Общество, которое формирует себе государство существует в стране в том 
случае,  если  оно  способно  сформировать  себе  систему  государственных  институтов.  И  эти  самые государственные 
институты,  уполномоченные  Конституцией  осуществлять  внешнюю  и  внутреннюю  политику,  являются  не  более  чем 
инструментами  реализации  национального  интереса.  Если  консолидированные  демократии,  во  многом  базируются  на 
способности общества формировать социальные движения и трансформировать их потенциал в политическую силу, то 
несформированность  альтернативной,  общественной   политики  наряду  с  неоформленностью  субъектов  политического 
поля,  является  индикатором  незрелости  демократии  и  может  рассматривать  как  опасный  политический  симптом.  Те 
несколько  столетий,  что  Армения  была  лишена  государственности,   сделали  свое  дело  –  навыки  государственного 
мышления в определенной степени, утрачены как политической элитой страны, так и народом. В месте с тем, требования, 
которые ставят перед Арменией новая эпоха и императив нацбезопасности, довольно высоки. Масштаб видения проблем 
современного  мира,  понимание  причин  и  характера  геополитических   трансформаций  XXI  века,  предлагаемые  пути 
решения  острых  проблем  –  все  это  должно  соответствовать  уровню  проблематики  и  способствовать  достижению 
долгосрочных целей Армении в мире и внутри страны. 

М.Александров: «Саакашвили уже «нарисовал» себе победу в 
первом туре». 

KM.ru, 14.12.07
В  Грузии  полным  ходом  идет  подготовка  к  президентским  выборам,  назначенным  на  5  января  2008  года. 

Закончилось выдвижение кандидатов, они официально зарегистрированы. Всего зарегистрировано 7 человек. Это, прежде 
всего, сам Михаил Саакашвили, а также его основной конкурент Леван Гачечиладзе, лидер партии «Новые правые» Давид 
Гамкрелидзе, даже Бадри Патаркацишвили смог зарегистрироваться (несмотря на то что он объявлен в розыск грузинской 
Генпрокуратурой), лидер лейбористов Шалва Нателашвили, Ирина Саришвили-Чантурия (это единственный пророссийский 
кандидат,  который  будет  принимать  участие  в  этих  выборах).  Кроме  того,  там  есть  еще  один  деятель  -  Георгий 
Маисашвили, но он малозначительный персонаж. 

Так  что  кандидаты  выходят  на  финишную  прямую.  Тем  временем  Саакашвили  полностью  уже  задействует 
административный ресурс и финансовые бюджетные возможности для поднятия своей популярности. Он провел амнистию 
- 3 тысячи человек освободили, многим скостили сроки тюремного заключения. Представляете, теперь все их родственники 
будут голосовать за Саакашвили-«освободителя». 

Он обещал программу по трудоустройству и на это выделил деньги. То есть перед самыми выборами люди там 
получат по 300 лари, и после выборов еще 300 лари - якобы на обучение, но практически эта подачка перед выборами, по 
существу - взятка. Каждому школьнику и студенту, учащемуся на отлично, в будущем году обещают подарить персональный 
компьютер. В общем, там очень много таких вот подачек. Саакашвили наобещал такое повышение пенсии после выборов, 
что, по подсчетам оппозиции, никакого бюджета Грузии на это не хватит. Где он возьмет деньги, совершенно непонятно. 

При  этом  еще  и  негативный  административный  ресурс  тоже  используется.  Мы  видим,  что  оппозиционную 
телекомпанию «Имеди» долго не выпускали в эфир, и только сейчас она вышла. Всячески тормозилось это дело, и уже 
месяц они фактически потеряли. С другой стороны, Саакашвили сам полностью использует все возможности, которые ему 
предоставляют  государственное  телевидение,  общественное  телевидение,  радио.  Любой  повод  использует,  чтобы 
пропагандировать свои идеи.

Но самое опасное то, что они приняли изменения в Избирательный кодекс. И согласно этим новым правилам, в 
избирательных комиссиях могут быть только партии, представленные в парламенте, то есть, по существу, вся оппозиция, за 
исключением  одной  партии,  «Новые  правые»  Гамкрелидзе,  не  будет  иметь  своих  представителей  в  избиркомах.  А 
Гамкрелидзе известен тем, что он - системная оппозиция, лояльная властям, поэтому они и прошли в парламент. Потому 
что  всех  остальных «зарубили»,  а  их  пропустили.  В  общем,  ожидать,  что  он  будет  что-то особо  возражать,  если  они 
(сторонники Саакашвили) будут подтасовывать результаты в свою пользу, не приходится.

В  то  же  время  близкий  к  Саакашвили  социологический  фонд  провел  так  называемый  опрос  общественного 
мнения, где утверждается, что Саакашвили победит в первом туре с результатом в 54% голосов. То есть уже сделана 
заявка на то, что Саакашвили победит в первом туре. Таким образом, результаты будут, безусловно, сфальсифицированы. 
Потому что независимые социологические оценки дают ему как максимум 20 с чем-то процентов, не больше. То есть второй 
тур, где Саакашвили должен четко проиграть, вроде бы неизбежен.

Поэтому, скорее всего, Саакашвили пойдет на подтасовку результатов выборов. А это приведет к очередному 
всплеску  возмущения  в  Грузии,  потому  что  население,  то  есть  оппозиция,  естественно,  не  примет  таких  результатов. 
Оппозиция прекрасно знает настроения в обществе, для нее свои опросы проводят, наверняка будут проводить и  эксит-
полл, и поэтому ожидать, что они согласятся с такими результатами, не приходится. 

Таким образом,  можно  ожидать,  что  по  итогам  выборов  Саакашвили  заявит  вот  эту  свою цифру.  Оппозиция 
возмутится, опять выведет людей на улицы, и ситуация пойдет по второму кругу. 

И  тут  очень  важна,  конечно,  позиция  международной  общественности.  Но,  как  мы  видим,  Запад  не  готов 
отказаться от поддержки Саакашвили. И, скорее всего, ради «сохранения стабильности» на Западе опять его поддержат и 
скажут:  «Да  нет,  выборы  нормально  прошли,  демократично.  Было  демократичное  волеизъявление  народа  Грузии. 
Оппозиция тут просто обиделась, понимаете...» 

Так что все самое интересное еще впереди
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Президентские выборы в Грузии: мертвые души и пустые посулы
Фонд стратегической культуры, 24.12.07

Андрей АРЕШЕВ
Предстоящие 5 января 2008 года президентские выборы в Грузии уже сейчас привлекают к себе внимание. Вполне 

вероятно, что они будут рассматриваться в контексте форсируемого вступления этой республики в НАТО. Одновременно с 
выборами состоится плебисцит, один из вопросов которого - отношение к членству Грузии в Североатлантическом альянсе. 

По словам представителя политического отдела американского посольства в Грузии Джоя Дэвис-Киршнера, США 
выделили Грузии 5 млн. долларов на организацию президентских выборов (вся сумма затрат на восстановление имиджа 
«грузинской демократии», подпорченного событиями 7 ноября, гораздо значительнее). Американцы внимательно следят за 
ходом президентской кампании в Грузии. Для пущей «демократичности» генеральная прокуратура Грузии даже временно 
прекратила уголовное преследование Бадри Патаркацишвили и открыла телеканал «Имеди». Сделано это было, очевидно, 
по  распоряжению временно  исполняющего  обязанности  президента  Грузии,  в  роли которого  выступает  Мэтью Брайза, 
ассистируемый  сотрудниками  американского  посольства.  Доходит  до  курьезов:  оппозиционный  кандидат  Леван 
Гачичеладзе жалуется на сфабрикованные, по его мнению, в пользу Михаила Саакашвили президентские рейтинги… послу 
США Дж. Тэфту1, и все оппозиционные кандидаты обращаются с просьбой помочь в проведении свободных и прозрачных 
выборов… к генеральному секретарю НАТО. 

В Грузию уже прибыли международные наблюдатели,  отрабатываются механизмы, так  сказать,  «прозрачных» 
выборов. Прозрачность эта имеет чисто американское происхождение и направлена исключительно на достижение нужного 
результата,  с  приданием  всему  действу  «демократического»  флера.  Да  и  как  же  может  быть  иначе,  когда,  согласно 
резолюции Сената США, «предстоящие досрочные президентские выборы в Грузии приобретают большее значение еще и 
потому, что Грузия является серьезным политическим и геополитическим союзником США»2. 

Стратегическое положение Грузии для США гораздо важнее разного рода псевдодемократической риторики. В 
свое время размах фальсификаций, зафиксированных в ходе различного рода «выборных» процедур, вызвал негативную 
реакцию миссии ОБСЕ в Грузии. Во время муниципальных выборов 2006 года были проблемы с составлением списков 
избирателей и множество других нарушений, за сотую часть которых любое «неугодное» демократизаторам государство 
уже давно пригвоздили бы к позорному столбу, а то и подвергли «гуманитарным» бомбардировкам. Однако, если подобные 
факты компрометируют «молодые демократии» наподобие Грузии и Украины, они, как правило, «мировую общественность» 
не  интересуют.  Как  и  факты  незаконных  преследований,  содержания  под  стражей,  пыток  и  избиений  активистов 
оппозиционных партий – прежде всего тех, кто представляет будущее Грузии иначе, нежели Саакашвили. Зато рассказами 
об  ужасах  «российского  империализма»,  попирающего  грузинскую  демократию,  заняты  лучшие  силы  западного 
«гражданского  общества»  -  фонд  "Открытое  общество",  фонд  Макартуров,  Фонд  Евразия,  "Международный 
республиканский институт", "Национальный демократический институт" и др. (многие из них активно работают и в России). 
«Считаю, что для Грузии нейтралитет абсолютно неприемлем. Потому что нашим единственным спасением, в том виде, в 
каком может спастись демократическая Грузия, является именно вступление в НАТО. Дело касается физического спасения 
страны», - заявляет, например, председатель неправительственной организации "Грузия в НАТО" Шалва Пичхадзе3.  По 
данным офиса по координации гуманитарных организаций представительства ООН, в Грузии насчитывается 200 западных 
НПО и созданных ими грузинских филиалов. По сумме полученных от США грантов на душу населения Грузия входит в 
первую пятерку стран мира4. 

На  проведение  избирательной  кампании  Саакашвили  (и  возглавляемой  им  партии  «Единое  национальное 
движение»)  мобилизован  весь  имеющийся  в  наличии  административный  ресурс,  –  начиная  от  глав  правительства  и 
парламента и кончая руководителями муниципалитетов. Исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе 
пообещала сделать  "даже невозможное"  для  того,  чтобы избиратели не  почувствовали себя обманутыми.  Тем самым 
Бурджанадзе косвенно признала: оснований чувствовать себя обманутыми у грузинских избирателей достаточно. 

Чего стоят одни только «демократические» результаты прошлых президентских выборов, на которых Саакашвили 
набрал без малого 97% голосов! После «революции роз» вполне «демократично» были аннулированы итоги состоявшихся в 
2003  году  парламентских  выборов,  на  которых  добились  успеха  политики,  перешедшие  впоследствии  в  оппозицию 
(например,  партия  лейбористов  Шалвы  Нателашвили  набрала  более  15%  голосов)5.  Стоит,  однако,  заметить,  что 
оппозиционные политики в Грузии практически ничем не отличаются от провластных. Так, среди представителей власти, 
которые были связаны со  структурами  Сороса  в  Грузии,  мы видим премьер-министра  Ладо  Гургенидзе,  экс-премьера 
Зураба Ногаидели, секретаря Совбеза Александра Ломаю, председателя конституционного суда Георгия Папуашвили, мэра 
Тбилиси Гиги Угулаву, лидера парламентского большинства Гигу Бокерию, многих ключевых министров. А на другом фланге 
- лидеры объединенной оппозиции Тинатин Хидашели, Давид Усупашвили, Давид Зурабишвили, братья Леван и Давид 
Бердзенишвили, бывший министр обороны Ираклий Окруашвили. Те и другие в 90-е годы вместе работали в Фонде Сороса 
и подконтрольных ему организациях. Нынешние разногласия между ними - это не политика, это драка за место у кормушки. 
Если в Вашингтоне решат, что Саакашвили пора убирать, на свет тотчас же извлекут из оппозиции его двойника. 

Говоря об очередном грузинском выборном спектакле, уместно привести занимательную статистику, касающуюся 
численности электората. Так, на сегодня в списке ЦИК Грузии зафиксировано 3 миллиона 372 тысячи 836 избирателей – 
притом, что итоги переписи 2002 года, согласно которым в Грузии проживает 4 млн. 370 тыс. человек, вызывают серьезные 
сомнения.  Оппозиция  утверждает,  что  свыше  1  миллиона  из  этого  количества  -  "мертвые  души",  которые  должны 
«проголосовать» за Саакашвили6. По данным на 2006 год, количество зарегистрированных избирателей в Грузии - 3 млн. 
205 тыс. 634 человека, включая беженцев из Абхазии и жителей Верхней Абхазии (Кодорское ущелье). А на предыдущих 
президентских выборах в январе 2004 года те самые 97% поддержки господину Саакашвили обеспечили 1 миллион 760 
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тысяч  человек.  Это соответствовало,  по  словам официальных лиц,  83%-ной  явке.  Если  верить заявлению тогдашнего 
председателя центризбиркома Зураба Чиаберашвили, общее количество избирателей в Грузии составляло в 2004 году 2 
млн. 129 тыс. 824 человека. Похожую цифру привел недавно в Тбилиси руководитель предвыборного штаба кандидата в 
президенты Шалвы Нателашвили Георгий Гугава - 2 миллиона 200 тысяч. К парламентским выборам 28 марта 2004 года, то 
есть через два месяца, население Грузии выросло уже на 200 тысяч человек7, а за следующие четыре года количество 
голосующих  увеличилось  на  миллион  человек  -  при  отрицательном естественном приросте  населения.  А  если  учесть 
размеры эмиграции из Грузии (более 1 миллиона человек), то можно поверить и в самые экзотические обвинения в любви 
нынешнего  режима  к  «мертвым  душам»  (утверждают,  что  при  сборе  подписей  активисты  правящей  партии  "Единое 
национальное  движение"  использовали  еще  советские  данные,  а  то  и  просто  списывали  данные  из  похоронных  книг 
кладбищ и с надгробий!)8. 

В  любом  случае,  грузинские  власти  не  знают  ни  точного  количества  собственных  избирателей,  ни  общей 
численности населения страны. Поэтому, повторим, подозрения оппозиции имеют основания. Поверить в «прозрачность» 
грузинских выборов могут разве что те, кто, не моргнув глазом, засвидетельствовали «легитимность» выборов в Косове в 
ноябре 2007 г., притом что целый народ (косовские сербы) эти выборы проигнорировал… 

Судя по всему,  лучшие времена Саакашвили позади.  В ходе нынешней кампании,  по итогам опроса,  который 
провела  в  начале  декабря тбилисская  газета  «Резонанси»,  он  набирает  20,4% голосов,  опережая  на  4% ближайшего 
конкурента – кандидата от объединенной оппозиции Левана Гачечиладзе. А по данным опроса газеты «Квирис палитра», 
Гачечиладзе в общественном мнении сейчас лидирует. Все это заставляет агитаторов режима усиливать психологические 
атаки  на  избирателя:  в  заказанных  правящей  партией  «исследованиях»  Саакашвили  набирает  более  54%  голосов  и 
побеждает уже в первом туре9. 

Попутно грузинские власти организуют срочную раздачу муки и медикаментов бедствующим сельским жителям. 
Расходы на социальные программы в 2008 году будут увеличены «примерно на 400 млн. лари (около 240 млн. долларов)», 
обещает  премьер-министр  Л.  Гургенидзе  (при  этом  военный  бюджет  маленькой  Грузии  приближается  к  1  миллиарду 
долларов10). Срочно проводится повышение невеликих зарплат и пенсий; с 11 декабря минимальная пенсия увеличена с 38 
лари (около 23,46 долларов) до 55 лари (около 33,95 долларов); реанимируется «государственная программа занятости», 
которая  ранее  оказалась  пустышкой;  раздаются  обещания  списать  долги  населения  за  услуги  ЖКХ,  как  это  сделал 
«Мишико»  в  Квемо-Картли  –  населенном  азербайджанцами  юго-восточном  районе  Грузии.  С  этой  целью  раздаются 
специальные ваучеры - со специальной меткой «Подарок президента»11, - о которых, можно не сомневаться, забудут уже на 
следующий день после получения нужного результата. «За четыре года мы сделали очень многое и сделаем еще больше», 
-  слышим  от  Саакашвили  уже  в  Ахалцихе,  где  он  пообещал  победить  нищету  и  взяточничество,  а  также  обеспечить 
экономическое  развитие.  Аналогичные  обещания  раздаются  в  Абастумане  и  Боржоме,  откуда  значительная  часть  как 
грузинского, так и (особенно) армянского населения, давно уже выехала на заработки в Россию и другие страны. 

Не обходится и без традиционных разоблачений происков «врага» - России. Не прекращаются угрозы в адрес 
Абхазии и Южной Осетии. По уверениям Саакашвили, Россия готовится произвести в Грузии… государственный переворот: 
"Я хочу, чтобы все понимали, что опасность стоит у наших дверей, и одной ногой уже вступила в наш дом". А на встрече с 
избирателями в Карели 12 декабря «Мишико» заявил, что "конфликт в Цхинвальском регионе будет урегулирован максимум 
через несколько месяцев и что в зоне конфликта не останется ни одного бандформирования". Не стоит ожидать ничего 
хорошего и от «праздничного мероприятия» в «лагере патриотов» в Ганмухури: минувшей осенью именно это место близ 
границы с Абхазией было избрано для очередной грубой провокации против российских миротворцев. 

Подобная лексика, скорее всего, означает, что в целях мобилизации населения под патриотическими лозунгами 
будут организованы новые провокации; они могут иметь место и в том случае, если оппозиция проиграет (судя по всему, 
заготовлен именно  такой  исход  выборов).  В  свою очередь  Леван Гачечиладзе  заявил,  что  если  оппозиционные силы 
проиграют,  они  вновь  выведут  людей  на  улицы:  «Саакашвили  может  пойти  по  пути  подделки  результатов  выборов  и 
насилия, но мы не остановимся и будем бороться до конца». Очередной митинг  с требованием не фальсифицировать 
результаты  выборов  должен  состояться  29  декабря.  Всерьез  о  своих  намерениях  заявляет  Бадри  Патаркацишвили, 
который готов, судя по его словам, финансировать из собственного кармана чуть ли не весь грузинский бюджет. Словом, 
покоя в Грузии не ждут. Перед глазами - пример Украины, где тоже разгулялись «цветные революционеры». На сегодня 
Грузия,  которая  граничит  со  всеми  республиками российского  Северного  Кавказа,  усиленно  формирует  под  контролем 
Пентагона элитные боевые подразделения,  способные принимать участие в специальных войсковых операциях12.  Если 
нашего южного соседа затащат в НАТО, это значительно затруднит урегулирование абхазского и юго-осетинского вопросов, 
имеющих ключевое значение для безопасности России на Кавказе. 

Парламентские слушания в Армении по проблеме армяно-
турецких отношений

Соб. инфо
19 декабря в Национальном Собрании Армении по инициативе постоянной комиссии по международным связям 

начались парламентские слушания на тему “Армяно-турецкие отношения: проблемы и перспективы”. На первом заседании 
выступили глава МИД РА В. Осканян, спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе П. Семнеби, вице-спикер НС В. Ованнисян. 
В  слушаниях  приняли  участие  депутаты,  аккредитованные  в  РА  дипломаты,  эксперты,  представители  науки  и 
общественности. В Турцию также были направлены приглашения, но они под разными предлогами отклонялись. 

В своем выступлении В. Осканян коснулся причин кризиса в двусторонних отношениях и представил позицию 
правительства РА относительно возможностей их нормализации. Он подчеркнул, что Турция уже упустила две возможности 
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для установления нормальных отношений с Арменией. Первая была в 1991г., когда РА обрела независимость, и была 
реальная возможность развивать нормальные отношения между двумя странами. Вторая была создана в 2003г., когда ЕС 
начал процесс по присоединению Турции к ЕС. По словам В. Осканяна, Турция могла объявить о том, что членство в ЕС 
является  приоритетом  для  нее  и  что  она  оставляет  в  стороне  давления  Азербайджана  и  общественного  мнения 
собственного народа и открывает границу с Арменией. 

В. Осканян заявил, что Армения выступает за членство Турции в ЕС, однако желает, чтобы Турция действительно 
соответствовала требованиям,  выдвигаемым странам-членам ЕС. Он выразил озабоченность тем, что, возможно, ЕС в 
вопросе членства Турции вынесет “политическое решение”, и по существу проигнорирует ситуацию в этой стране, как это 
произошло во время начала процесса. 

В связи с письмом Р. Т. Эрдогана, в котором предлагался создать комиссию армянских и турецких историков для 
изучения вопроса геноцида,  В.  Осканян напомнил,  что президент РА Р.  Кочарян ответил на это письмо,  и  сказал,  что 
ответственность  за  данную проблему нельзя  возлагать  на  историков,  и  обе  страны должны обсудить  все  вопросы на 
официальном уровне. Министр заявил, до тех пор, пока упоминание о геноциде в Турции уголовно наказуемо, невозможно 
“серьезно отнестись к этому предложению”. 

По словам В. Осканяна, проблемы прошлого решат установление армяно-турецких дипломатических отношений и 
открытие границ. Однако Турция, по его словам, сначала желает решить все проблемы, связанные с прошлым, и только 
потом она  готова  открыть  границу  с  Арменией.  Это  означает  выдвижение предварительных  условий,  против  которого 
выступает РА.

В. Осканян подчеркнул, что ни одно предусловие Турции не выдерживает критики с международной точки зрения. 
Во-первых,  Турция не является стороной Карабахского конфликта,  и с  этой точки зрения не может выдвигать никаких 
предусловий. Во-вторых, в силе договоры 1921г. Карса и Москвы, в которых установлены границы двух стран, и с этой точки 
зрения  требование  Турции  о  "признании"  ее  границы  неуместно.  Что  касается  вопроса  признания  Геноцида,  то  его 
признание парламентами различных стран их внутреннее дело и Армения не вмешивается в процесс. 

Для нормализации армяно-турецких отношений, по мнению спикера НС Т. Торосяна, очень важно определить, в 
какой  системе  ценностей  и  в  каком  контексте  или  плоскости  глобальных  отношений  обсуждается  данная  проблема, 
добавив, что в этом качестве выступают европейские стандарты и процессы европейской интеграции. 

Т.  Торосян  также  подчеркнул,  что  Армения хотела  бы  видеть  Турцию  в  статусе  члена  ЕС,  так  как  для  нее 
желательно  иметь  прогнозируемого  соседа,  который  соответствует  принципам  ЕС.  Однако  в  вопросе  установления 
межгосударственных отношений Турция, в отличие от Армении, ставит предусловия, что не соответствует европейским 
принципам и логике интеграционных процессов. 

Вице-спикер  НС  В.  Ованнисян  заявил,  что  в  истории  нет  прецедента  взаимодействия  между  демократией  и 
диктатурой как типами государствами. А Турция представляет собой классический пример диктатуры, хотя Армения также 
далека  от  полноценной демократии.  По его  убеждению,  в  Турции пытаются историю держать  под  контролем,  поэтому 
гармоничное  отношение  между  двумя  странами  исключено.  До  тех  пор,  пока  в  Турции  не  изменился  общественное 
сознание, нереально ожидать улучшения армяно-турецких отношений. И поскольку турецкие власти не хотят работать с 
обществом, В. Ованнисян призвал армянских властей самим работать с турецкой общественностью, отметив, что с турками 
мы можем прийти к согласию только тогда, когда диктатура превратится в демократию. По его словам, очень важно то, как 
Турция вступает в ЕС, и Армения должна сделать так, чтобы Турция изменилась еще до вступления. 

В отличие от В. Осканяна, В. Ованнисян подчеркнул, что Армения не должна признать “незаконные” соглашения 
(договора) Карса и Москвы, заметив, что во время подписания этого договора, на основании которого Армения сегодня 
признает границы Турции, большевистская власть уже была свергнута, и она не представляла Армению. Касаясь проблемы 
Геноцида, В. Ованнисян заявил, что после признания должна последовать компенсация, вопрос форм и временных рамок 
которой пока открыт.

В свою очередь, спецпредставитель ЕС П. Семнеби в своем выступлении отметил, что ЕС приветствует заявление 
премьер-министра РА С. Саркисяна о том, что вступление Турции в состав ЕС в интересах Армении. Он отметил также 
особую важность  формирования доверия между Арменией  и  Турцией,  где,  по  его  мнению,  главная задача  в  том,  что 
стороны очень мало общаются, не понимают друг друга и не доверяют. По словам П. Семнеби, предложение Р. Т. Эрдогана 
о  создании комиссии  для  изучения  вопроса  Геноцида  армян с  участием армянских  и  турецких  историков  может  стать 
многообещающей идеей. При этом он отметил, что вопросы армяно-турецких отношений, включая исторические вопросы и 
вопросы  открытия  границ,  необходимо  обсуждать,  и  каждое  соответствующее  предложение  полезно.  П.  Семнеби 
предложил создать постоянно действующий армяно-турецкий форум, в который вошли бы представители широких слоев 
общественности. 

Говоря о выступлении П. Семнеби на слушаниях в НС РА, секретарь фракции “Наследие” С. Сафарян осудил 
уклончивые  ответы  европейского  дипломата  о  неоднократных  и  безуспешных  попытках  Армении  установить  диалог  с 
Турцией без  каких-либо предусловий.  От имени большинства армянских парламентариев он раскритиковал позицию П. 
Семнеби, не употребившего за все время своего выступления слово Геноцид. “В лице Семнеби мы видим Европу, которая 
могла  бы быть  более  смелой  в  своих формулировках и  называть  вещи своими именами,  тем более,  что ЕС признал 
Геноцид. И, тем не менее, мы понимаем, что для Европы важнее выгоды, а не общечеловеческие ценности, о которых 
твердят с высоких трибун. При этом, европейские чиновники не последовательны по отношению к такой маленькой стране, 
как Армения”,- подчеркнул Сафарян.

Уже  20  декабря председатель  комиссии  по  обороне,  национальной  безопасности  и  внутренним делам НС А. 
Агабекян  зачитал  принятый  в  НАТО “закрытый”  документ,  который  фактически  “навязывает  диалог”  между  Турцией  и 
Арменией  для нормализации двусторонних  отношений.  Этот  документ,  по  его  словам,  можно  называть  “процессом по 
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выкручиванию рук”. Документ принят с явной симпатией к Турции, а изначальный вариант посвященной Армении главы был 
скорректирован и принят уже в том варианте, который был выгоден самой Турции и НАТО в целом. А. Агабекян сообщил, 
что  армянская  сторона  предлагала  включить  следующую  формулировку:  “Армения  продолжает  настаивать  на  мирном 
урегулировании Карабахского конфликта в рамках ОБСЕ и уверена, что пока не исчерпаны возможности МГ ОБСЕ в этом 
вопросе.  Решение вопроса должно быть основано на международных принципах и,  в особенности,  на праве наций на 
самоопределение”. В части, где говорится об IPAP Армении, отмечается, что конфликтное наследие отношений Армении и 
Турции  усиливается  поддержкой  Турции  Азербайджана  по  Карабахскому  вопросу,  отказом  Турции  установить 
дипломатические  отношения  с  Арменией,  а  также  ее  агрессивными  политическими  и  экономическими  санкциями  в 
отношении Армении, нарушающими международные соглашения. Однако этот вариант текста вызвал протест у турецкой 
стороны.  В  итоге,  были  включены  формулировки  о  том,  что  Армения  должна  установить  официальные  отношения  с 
Турцией с тем расчетом, чтобы в будущем были учтены интересы обеих стран по сотрудничеству во всех сферах. Также 
отмечается, что Армения уверена, что улучшение отношений с Турцией вытекает из интересов всех стран и в особенности 
Южного Кавказа в целом.  В турецкой же части главы документа “Армения-Турция” говорится,  что межгосударственные 
отношения Турции и Армении обуславливаются официальным признанием Турцией независимости Армении, а также тем 
обстоятельством, что обе страны являются членами международных структур. В этом контексте подчеркивается мягкая 
позиция Армении,  желающей наладить отношения с  Турцией  без  предусловий и  подчеркивается,  что армяно-турецкая 
граница выступает одновременно границей и для Армении и страны -  члена НАТО. По словам А. Агабекяна, турецкая 
сторона добился того, чтобы в документе было указано о том, насколько выгодна для Армении программа ТРАСЕКА, а 
также возможность восстановления перевозок по железнодорожному пути Карс-Гюмри. Однако в документе нет ни слова о 
том,  что не Армения,  а Турция в  одностороннем порядке закрыла границу,  что не Армения,  а  Турция препятствовала 
активному вовлечению Армении в программу ТРАСЕКА,  и  не Армения,  а  Турция решила отказаться от  использования 
имеющегося железнодорожного сообщения Карс-Гюмри, предпочтя ей проект Карс – Ахалкалаки - Баку. 

По  убеждению  А.  Рустамяна,  современное  состояние  армяно-турецких  отношений  вызвано тем,  что  Турция 
выдвигает предусловия, которые незаконны и преследуют иную цель. В частности, требуя отказаться поднимать вопрос 
геноцида, Турция желает получить Армению в качестве партнера для прекращения процесса признания факта геноцида 
армян во всем мире. Для А. Рустамяна также неприемлемо связывать отношения между двумя странами с третьей страной, 
и подобное требование ясно указывает на то, что Турция не столько не установившая с Арменией должные отношения 
соседняя страна, сколько официально необъявленная реальная сторона конфликта. По его убеждению, основу политики 
Турции  продолжает  составлять  идеология  пантюркизма,  которая  возрождается  и  уже  проявляется  в  так  называемой 
многовекторной политике Турции. 

А.  Рустамян также подчеркнул,  что членство Турции в ЕС выгодно Армении,  “если конечно стремление стать 
демократической страной – искренняя цель Турции, а не просто средство для придания новой силы своим пантюркистским 
притязаниям”. 

В  своем  выступлении  руководитель  Центра  стратегических  исследований  “Арарат”  А.  Айвазян  критиковал 
политику бывших и нынешних властей Армении, в частности, отмечая ошибочность попыток улучшения армяно-турецких 
отношений, “поскольку об этом Г. Нжде нигде не писал”. По его мнению, попытка сотрудничества АРФ с турками в начале 
20-ого  века  привела  к  новым  истреблениям.  Для  него  неприемлемо,  что  на  эти  слушания  были  приглашены  также 
представители Турции. А. Айвазян осудил и заявление С. Саркисяна о том, что для Армении выгодно членство Турции в 
ЕС.

Говоря об этих слушаниях, председатель ХДС  Х. Арутюнян выразил убеждение, что Армения в качестве партнера 
никакого интереса не представляет для Турции, в то же время армяно-турецкие отношения – очень удобный инструмент 
для сохранения напряженности в регионе, для укрепления своего влияния путем проведения новых разделительных линий, 
что непосредственно сказывается на нашей безопасности. Он отметил, что лучший способ улучшения отношений двух 
стран – это выдвижение на первый план парламентской дипломатии и выступление в ПАСЕ с новыми инициативами. 

По мнению Х. Арутюняна, урегулирования Карабахской проблемы также начинается с открытия границ с Турцией. 
А воинственные заявления Азербайджана, по сути, обусловлены тем, что западная граница Армении также закрыта, и 
Армения остается вне регионального развития. 

По убеждению директора музея-института Геноцида армян А. Демояна, в вопросе армяно-турецких отношений 
“история уже давно написана историками, и пришло время оставить историю юристам, так как армяно-турецкие отношения 
должны быть урегулированы в правовой и политической плоскостях”. Он уверен, что современная Турция не в состоянии 
признать факт Геноцида армян. Вся национальная идеология Турции – искусственная. При малейшем изменении этих идей 
рухнет  вся  государственная  система ценностей  Турции.  Вопрос  признания  Геноцида  армян  непосредственно  связан  с 
легендой о турецкой государственности. По мнению А. Демояна, в армяно-турецких отношениях необходимо разработать 
мероприятия по “двойному сдерживанию”, так как кроме Турции существует еще и Азербайджан. 

В  связи  с  этой  тематикой  руководитель  армянского  офиса  Ай  Дата  АРФ  К.  Маноян  заявил,  что  признанию 
Геноцида должна последовать компенсация, которая включает индивидуальную и коллективную компенсацию, в том числе 
и  территориальные  компенсации.  Он  отметил,  что  из-за  неинформированности  сегодня  многие  политические  силы  и 
общественность не разделяет все подходы АРФД. Так, отвечая на заявление В. Осканяна о том, что Армения унаследовала 
соглашения, по которым она признает границы Турции, К. Маноян заметил, что Армения не является правопреемницей 
соглашений Москвы и Карса от 1921г. К этим соглашениям нас принудили. Армения, Грузия, Азербайджан и кемалистский 
режим не являлись субъектами международного права, следовательно, это не является международным документом и не 
может заменить Севрский договор. Сегодняшние границы Армения признала, став членом международных организаций, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

237



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

однако, признавая территориальную целостность, нигде не написано, что граница проходит именно здесь. Для АРФ граница 
Армении строится на основе решения В. Вильсона.

Уже 21 декабря К. Маноян заявил, что в вопросе вступления Турции в ЕС позиция АРФ кардинально расходится с 
РПА и нынешними армянскими властями. По его словам, АРФ не согласна с мнением лидера РПА премьер-министра С. 
Саркисяна, согласно которому "Армения приветствует вступление Турции в ЕС". К. Маноян убежден, что вступление Турции 
в ее нынешнем положении в ЕС закроет перед Арменией путь в ЕС,  поскольку сейчас Турция чинит перед Арменией 
препятствия, пытается лишить ее возможности членства в международных организациях, присоединения к международным 
договорам,  а при таком раскладе просто будет использовать ЕС в своих интересах. Вместе с  тем, он подчеркнул, что 
Турция должна измениться до вступления в ЕС, в противном случае после членства надеяться на изменения в Турции 
будет "неоправданным оптимизмом". Однако тот факт, что переговоры с Турцией о членстве в ЕС начались без одобрения 
всех без исключения 27 членов ЕС наводит на мысль о наличии политического расчета со стороны США и Великобритании. 
Поэтому К. Маноян не исключает, что по тем же политическим расчетам Турция будет принята в ЕС, однако при таком 
раскладе реформ в республике не будет.

К. Маноян утверждает, что основным доказательством демократизации Турции станет признание Геноцида армян 
1915г., отметив, что именно это признание является и приоритетом в деятельности АРФ, которое, однако, не исключает 
возможности налаживания отношений с Турцией.

По  итогам  слушаний  было  принято  предложение  о  создании  подкомиссии  по  армяно-турецким  отношениям. 
Подкомиссия  должна  разработать  концепцию  армяно-турецких  отношений,  которая  должна  быть  представлена 
правительству РА. По словам А. Рустамяна, этим фактически признается, что в армяно-турецких отношениях правительство 
вошел в тупик. Для представления турецкой позиции мы должны исследовать их документы, заявления турецких политиков.

В своем выступлении директор Института востоковедении НАН РА Р. Сафрастян указал на возможные основные 
направления работы подкомиссии. По его словам, во-первых, должно быть учтено, что Турция представляет угрозу для 
Армении, а армянская дипломатия со своей “выжидательной” позицией до сих пор не предприняла попытки для устранения 
этой угрозы. И хотя членство Турции в ЕС несколько уменьшает эту угрозу, однако пока Турция не признала Геноцид и не 
установила дипломатические  отношения с Арменией,  эта угроза реально  существует.  По его  убеждению,  подкомиссия 
должна тщательно исследовать также правовое поле между Арменией и Турцией. “Пока мы не выяснили, что мы ожидаем 
от Турции, которая и сегодня продолжает Геноцид в культурной форме”

Школы Грузии: конвейер по выпуску неучей
12.01.2008. Зеркало (Азербайджан)

С.Махмудова
Прошлогоднее заявление председателя Госкомитета по работе с азербайджанцами, проживающими за рубежом, 

Назима Ибрагимова о том, что инициатива закрытия азербайджанских школ в Грузии исходит от нашей стороны, наделало 
немало шума. При этом председатель Госкомитета утверждал, что ситуация, при которой школы будут под замком, окажет 
содействие в деле интеграции азербайджанцев в грузинское общество.

Но  так  ли  это,  и  что  происходит  в  сфере  получения  образования  этническими  азербайджанцами  Грузии, 
проживающими на землях своих предков, на самом деле,  делится с читателями "Зеркала" лидер движения грузинских 
азербайджанцев "Гейрат" Зумруд Гурбанлы. В беседе с нашим корреспондентом он напомнил, что закон "Об образовании" 
грузинскими парламентариями был утвержден в 2007 году и включил в себя пункты, регулирующие образование в школах 
нацменьшинств.

По его словам, Движение не раз выступало против принятия данного закона, "но при поддержке азербайджанской 
стороны, в лице Госкомитета по работе с азербайджанцами, проживающими за рубежом, и других организаций документ 
был принят и действует до сегодняшнего дня".

З.Гурбанлы  сообщил,  что  данный  закон  дал  определенную  предпосылку  и  возможность  для  закрытия  школ 
нацменьшинств до 2012 года.

"Он предусматривает, что делопроизводство должно вестись на государственном языке и директора школ должны 
в совершенстве владеть грузинским языком", - отметил глава НПО.

По его словам, то же относится и к преподаванию школьных предметов, которые также должны доноситься до 
учащихся на грузинском языке, начиная с физики и заканчивая биологией, за исключением предметов "Родной язык" и 
"Литература":  "Только  эти  два  предмета  могут  быть  преподаваемы  на  языке  школ  нацменьшинств:  если  это 
азербайджанская школа, то на азербайджанском, если армянская, то на армянском, и так далее"...

Продолжая  изобличать  проблемы,  возникшие  с  принятием  нового  закона,  З.Гурбанлы  отметил,  что  для  его 
реализации не существует даже полноценной социальной базы.

"Дело в том, что учителя школ нацменьшинств не владеют грузинским языком, а значит, вынуждены увольняться с 
работы, школы просто закрываются", - рассказал он.

Что же касается директоров школ нацменьшинств, то и им грузинские чиновники создали множество препонов. К 
примеру, один из пунктов закона предусматривает, что для принятия на должность директора школы необходимо сдать 
тесты на государственном языке. Но это еще не все. Даже если это удается сделать и тест сдан на высший балл, не 
исключена ситуация, когда учителя, к примеру, марнеульской школы могут назначить на должность директора в какую-
нибудь кутаисскую, зугдидскую или батумскую среднюю школу. Тем самым те нацменьшинства, которые не уезжают с мест 
компактного  проживания  на  свою  историческую  родину,  вынуждены  скитаться  со  своими  семьями  и  скарбом  по  всей 
территории Грузии.
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"И такая ротация происходит со всеми директорами школ. В настоящее время в азербайджаноязычных школах 
директорами  являются  как  местные  грузины,  так  и  приезжие.  Среди  всех  азербайджаноязычных  средних  учебных 
заведений всего один директор руставской школы, прошедший тест, является азербайджанцем", - сообщил глава Движения.

А для того, чтобы изменить правила назначения директоров в азербайджанских школах, как заявляет замминистра 
М.Миминошвили,  министерство  образования  и  науки  Грузии  должно  в  экстренном  порядке  предоставить  новые 
предложения на рассмотрение в парламент страны для их дальнейшего утверждения.

"Без утверждения парламентом правило просто не вступит в законную силу", - уточнил З.Гурбанлы.
По словам нашего собеседника, для претворения в жизнь, новых документов также необходимо сделать и ряд 

других дополнений к уже действующему закону "Об образовании".
"Во-первых, тест директоров школ нацменьшинств должен сдаваться на том языке, которым они владеют. Во-

вторых,  после  принятия  этой  поправки  все  директора  школ  Грузии  должны  вновь  перездать  экзамены,  уже  потом 
директорами школ нацменьшинств будут назначены их представители", - считает З.Гурбанлы.

Впрочем, и это еще не все. По словам лидера Движения, если допустить, что все препятствия для назначения 
директорами  школ  азербайджанцев  будут  преодолены,  то  все  равно  возникают  другие  проблемы  с  получением 
полноценного среднего образования у азербайджанцев, проживающих в Грузии.

Как  уже  было сказано  ранее,  все  делопроизводство  и все  предметы ведутся  на  грузинском языке,  а  значит, 
необходимо изменить и механизм получения образования в азербайджаноязычных школах.

"О таких  кардинальных  изменениях  в  настоящее время  говорить  не  приходится",  -  с  пессимизмом смотрит  в 
будущее З.Гурбанлы.

Он также отметил, что вопрос нацменьшинств всегда был "ахиллесовой пятой" в политике грузинских властей.
"И такую политику мы наблюдаем в Грузии вот уже на протяжении 5 лет", - подчеркнул лидер Движения.
Далее в беседе с нашим корреспондентом З.Гурбанлы коснулся проблем уровня образования в более чем 160 

азербайджаноязычных школах Грузии, директорами которых, в отличие от официальных данных, по его словам, являются 
грузины.

"Преподавание предметов ведется на азербайджанском и грузинском языках. Поэтому те дети, которые плохо 
владеют грузинским языком, в недостаточной мере усваивают уроки, а те, кто его не знает, вообще не посещают школы. В 
связи с этим уровень знаний учеников очень низкий", - сказал он.

На низком уровне знаний сказывается и нехватка учебников. Так, по словам З.Гурбанлы, раньше Азербайджан под 
предлогом  разных  благотворительных  и  гуманитарных  акций  частично  обеспечивал  азербайджанские  школы  Грузии 
учебниками,  и  проблема  стояла  не  так  остро.  Но  так  как  сегодня  все  предметы  изучаются  на  грузинском  языке  и, 
соответственно, по местным образовательным программам, родители вынуждены приобретать учебники за свой счет.

"У  меня  самого  четверо  детей,  которые  обучаются  в  грузинской  школе.  На  приобретение  учебников  у  меня 
ежегодно уходит 300-400 долларов", - сказал лидер Движения, добавив, что к книгам существуют еще приложения, которые 
также приходится приобретать родителям.

Что  же  касается  самого  уровня  образования  в  грузиноязычных  школах,  то  З.Гурбанлы  отметил,  что  он 
существенно отличается от школ нацменьшинств.

"Дети  учатся не  на  своем родном языке",-  пояснил он,  добавив,  что  так  как  родители азербайджаноязычных 
учеников не владеют в полной мере грузинским языком, то вынуждены нанимать своим детям репетиторов, "а это еще 
около  40-50  лари  дополнительных  расходов.  Если  же  это  многодетная  семья,  то  она  попросту  не  в  состоянии  этого 
сделать", - сетует З.Гурбанлы.

К сожалению, шаги, предпринимаемые азербайджанской стороной, по его словам, носят бессистемный характер. 
Так,  лидер  Движения  утверждает,  что  азербайджанские  чиновники  оказывают  материально-техническую  помощь  ради 
галочки, чтобы отчитаться перед президентом Азербайджана.

"В действительности же они не работают с неправительственными организациями и сотрудничают только с теми 
НПО, которые руководствуются популистскими заявлениями об интересах азербайджанского меньшинства",- сказал он.

Решение всех проблем наш собеседник видит в учреждении и реализации госпрограммы Грузии. Он считает, что в 
первую  очередь  необходимы  открытие  бесплатных  детсадов,  бесплатное  обучение  грузинскому  языку 
азербайджаноязычного населения Грузии, раздача учебников детям и многое другое.

"Без подобной программы наши дети будут владеть грузинским языком на уровне "базарного", - с сожалением 
заметил З.Гурбанлы.

Он также  сообщил,  что в  русскоязычных школах Грузии  ситуация существенно отличается от  других  средних 
учебных заведений нацменьшинств.

"Все предметы в них преподаются на русском языке",- сказал он, добавив, что назначение директоров данных 
школ происходит также по общегосударственному принципу.

Впрочем,  по  мнению  лидера  Движения,  проблемы  выпусников  русскоязычных  школ  вполне  сопоставимы  с 
проблемами любой из школ нацменьшинств в Грузии. Согласно закону "Об образовании", в этой стране существует единый 
национальный экзамен, то есть тест для поступления в вузы, который сдается только на государственном языке.

"Это касается как  русскоязычных факультетов грузинских вузов,  так  и  филиалов российских университетов",  - 
подчеркнул он.

Логично, что половинчатость образования, полученного в азербайджаноязычных школах Грузии, приводит к тому, 
что дети наших соотечественников попросту остаются не у дел. Не обладая достаточными знаниями ни на грузинском, ни 
на родном языках, они фактически теряют возможность продолжить свое образование как в Грузии, так и в Азербайджане. 
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Не сумев занять место за студенческой скамьей, им остается занять место за прилавком, если, конечно, повезет найти 
работу.

А  значит,  гордиться  поэтами,  учеными,  представителями  интеллигенции  и  прочими  деятелями,  нашими 
соотечественниками, выходцами из Грузии, нам придется еще не скоро.

Результаты выборов в Грузии в значительной мере 
фальсифицированы

12.01.2008. Свободная Грузия
Флориан Хассель

ОБСЕ говорит о «значительных» манипуляциях. Саакашвили взялся за оппозицию 
По заявлениям представителей оппозиции, они располагают детальными доказательствами массивной подтасовки 

результатов выборов в пользу президента Саакашвили и не признают его уже официально объявленную победу. 
Глава  комиссии  наблюдателей  ОБСЕ,  немецкий  дипломат  Дитер  Боден  подтвердил  в  беседе  с  FR  «грубые 

нарушения,  небрежность  и  факты  умышленной  фальсификации  при  подсчете  голосов,  о  которых  сообщали  и  наши 
наблюдатели». По его словам, в самой избирательной комиссии творится «хаос». 

Кроме того, руководство Центральной избирательной комиссии впервые признало факт существования серьезных 
нарушений. Многие избирательные бюллетени просто исчезли. 

Кроме того,  один  из  волонтеров  попытался  опустить  в  урну  сразу  несколько  бюллетеней.  Он  был задержан. 
Результаты голосования, по меньшей мере, на двух избирательных участках были аннулированы. Об этом заявил глава 
Центризбиркома Леван Тархнишвили. Министерство внутренних дел должно провести расследования обстоятельств этих 
дел. 

«В нашем распоряжении находится более сотни избирательных протоколов, которые доказывают, что около 110 
тыс. голосов – это почти 6% от общего числа голосов – были приписаны в пользу Саакашвили», – заявила в интервью FR 
Тина Хидашели из Объединенной оппозиции, кандидатом от которой шел Леван Гачечиладзе. 

«Только благодаря этим подтасовкам Саакашвили удалось преодолеть 50-процентный барьер». Таким образом, 
президент избежал второго тура выборов, во время которого оппозиция выступила бы против него единым фронтом. 

По словам Хидашели, «только на уровне районных избирательных комиссий было подтасовано 41 тыс. голосов». 
В Грузии 76 районных избирательных комиссий собирают протоколы и передают результаты в Центризбирком. В отличие от 
избирательных участков, оппозиция не имела своих представителей в районных комиссиях. 

В качестве примера Хидашели процитировала один из протоколов города Батуми: там 115 голосов было отдано за 
Саакашвили и 205 за Гачечиладзе. Позднее они превратились в 550 за Саакашвили и 119 за Гачечиладзе. 

В  интервью  FR  дипломат  Боден  так  прокомментировал  сложившуюся  ситуацию:  «К  нам  постоянно  приходят 
сведения, в том числе и от наших наблюдателей, о серьезных повсеместных нарушениях при подсчете голосов, включая 
грубые нарушения, небрежность и умышленную фальсификацию, к примеру, в Батуми». 

По словам Бодена, когда ОБСЕ на следующий день после выборов дала позитивную оценку выборам в Грузии, на 
тот  момент  «значительные  нарушения  еще не  были выявлены».  Дипломат  призвал оппозицию предоставить  ОБСЕ и 
Центризбиркому все доказательства фактов фальсификации результатов. 

В то же время Боден не стал обнадеживать  относительно полной проверки результатов выборов  экспертами 
ОБСЕ.  Только  Центризбирком  имеет  право  проверять  результаты  выборов  и  объявлять  их  недействительными.  В 
Центризбирком,  помимо  6  представителей  оппозиции,  входят  6  сторонников  правительства,  7-й  голос  имеет  Леван 
Тархнишвили, доверенное лицо Саакашвили. 

Тархнишвили  настаивает  на  демократической  победе  своего  босса  с  показателем  52,2%.  Кандидат  от 
Объединенной  оппозиции Гачечиладзе  и  его  сторонники  потребовали в  среду  повторный подсчет  голосов,  второй  тур 
выборов  и  доступ  к  передачам в  прямом  эфире  на  подконтрольных  государству  телеканалах.  Кроме  того,  оппозиция 
планирует продолжить акции протеста и голодовку. 

В  очевидной  попытке  откреститься  от  обвинений  в  фальсификации  и  расколоть  оппозицию,  Саакашвили 
предложил отдельным представителям оппозиции войти в новое правительство. Оппозиция ответила отказом. 

КСТАТИ
Дитер Боден встретился с Шалвой Нателашвили 
Как передает «ИнтерпрессНьюс», руководитель наблюдательской миссии ОБСЕ в
Грузии  Дитер  Боден в  среду  встретился  в  офисе  Лейбористской  партии  с  кандидатом в  президенты Шалвой 

Нателашвили.
Встреча протекала за закрытыми дверями, и речь на ней шла о зафиксированных во время выборов нарушениях. 

По  заявлению  лейбористов,  Нателашвили  получил  на  выборах  18-20%  голосов.  Они  требуют  от  ЦИК  повторения 
прецедента Флориды и повторного пересчета голосов. 

«Моим первейшим долгом является выслушивание жалоб, в этом случае - тех конкретных доказательств, которые 
имеются  у  Нателашвили.  Думаю,  все  эти  доказательства  должны  быть  изучены.  Комиссия  должна  пересмотреть  все 
документы, представленные ей», - заявил после встречи Дитер Боден.

МЕЖДУ ТЕМ
Миссия ОБСЕ по наблюдению за выборами в Грузии не меняет свою позицию по оценке голосования 
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Миссия ОБСЕ по  наблюдению на  президентских  выборах в  Грузии  не меняет  свою позицию,  высказанную в 
предварительной  оценке  голосования  на  следующий  день  после  выборов.  Об  этом  заявил  корр.  «Новости-Грузия»  
представитель миссии ОБСЕ/БДИПЧ Ресто Кузел. 

Так он ответил на вопрос, соответствуют ли действительности высказывания главы Миссии по наблюдению за 
выборами Дитера Бодена, опубликованные газетой «Франкфуртер рундшау». По версии газеты, Дитер Боден заявил, что в 
Грузии имели место «грубые, небрежные и умышленные фальсификации при  подсчете голосов», и первоначальная, в 
целом положительная оценка их проведения со стороны ОБСЕ не была верной. 

«Высказывания  господина  Бодена  были  опубликованы  не  полностью,  вырваны  некоторые  утверждения  из 
контекста, и мы будем с этим разбираться. Что касается нашей оценки выборов – мы не меняем позицию, высказанную в 
предварительном отчете на следующий день после голосования», сказал Ресто Кузел.  

6  января,  на  следующий  день  после  выборов,  международная  миссия  наблюдателей  на  выборах,  от  имени 
представителей  БДИЧП/ОБСЕ,  Парламентской  ассамблеи ОБСЕ,  Европарламента  и  Парламентской  ассамблеи Совета 
Европы заявила, что в целом выборы соответствуют большинству международных стандартов демократических выборов, 
хотя были выявлены значительные проблемы, на которые должно быть оказано реагирование. 

Посол Великобритании считает, что президентские выборы прошли демократически, однако вопросы все 
же существуют 

Посол  Королевства  Великобритании  и  Северной  Ирландии  в  Грузии  Денис  Киф  считает,  что  президентские 
выборы прошли в демократической обстановке, однако вопросы все же существуют, информирует «ИнтерпрессНьюс». 

Как  сказал  дипломат  после  встречи  с  председателем  ЦИК  Леваном  Тархнишвили,  определенные  вопросы 
непременно  должны  быть  уточнены.  «Сегодня  мы,  послы,  получили  нужную  информацию.  Надеюсь,  что  ЦИК  вновь 
продолжит действовать в рамках демократии», - отметил посол Великобритании. 

Джон ТЕФФТ: Существуют небольшие неточности, разъяснением которых заинтересован и Вашингтон 
Чрезвычайный  и  Полномочный  посол  США  в  Грузии  Джон  Теффт  сделал  комментарий  после  встречи  в 

Центральной избирательной комиссии Грузии, сообщает «ИнтерпрессНьюс». 
«Мы получили информацию, как протекали выборы, в связи с чем выражаем удовлетворение», - отметил он. 
По  словам  Джона  Теффта,  существуют  небольшие  неточности,  разъяснением  которых  заинтересован  и 

Вашингтон. 
«Указанные  неточности  должны быть  исправлены в  судебном порядке  и  в  соответствии  с  демократическими 

принципами», - считает американский дипломат. 
Вместе с тем Теффт воздержался от комментария о возможном назначении второго тура голосования. 
Вячеслав КОВАЛЕНКО: ЦИК Грузии дал подробные ответы по обвинениям оппозиции 
Центральная избирательная комиссия Грузии в четверг на встрече с руководителями аккредитованных в стране 

дипмиссий  дала подробные ответы по обвинениям оппозиции относительно фальсификации выборов.  Об этом заявил 
журналистам по завершении встречи Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Грузии Вячеслав Коваленко.

«На  встрече  было  сказано,  как  работали  избирательные  администрации  всех  уровней,  это  была  полезная 
информация. Об обвинениях оппозиции многие говорили, и мы получили от ЦИК объяснения по этим фактам», - сообщил 
Коваленко журналистам. 

«Объяснения  были достаточно  подробные,  они  нас  в  чем-то  устроили,  в  чем-то нет.  Комментируя  претензии 
оппозиции, председатель ЦИК заявляет, что речь идет об одном проценте голосов, который не изменит общую картину 
итогов выборов», - сказал Посол по завершении встречи.

По  словам Коваленко,  его  неоднократно  приглашали на  брифинги  кандидаты в  президенты от  оппозиции,  по 
завершении которых проводились встречи, где обсуждались выборы. 

«Я получал информацию о работе избирательных комиссий. Есть целый ряд вопросов, на которые нужны ответы, 
чем быстрее мы их получим, тем лучше», - отметил Коваленко, говоря об итогах выборов, передают «Новости-Грузия». 

ООН положительно оценил выборы в Грузии
Споуксмен Генерального секретаря ООН заявил от имени Генсека, что ООН приветствует мирное проведение 

президентских выборов в Грузии, сообщает Прайм-Ньюс. 
Как отмечается в комментарии, «Генсек ООН приветствует факт, что день выборов в целом прошел мирно. Но 

ООН не имеет права комментировать избирательный процесс, так как организация не направляла своих наблюдателей на 
выборы». 

В заявлении отмечается, что Генеральный секретарь ООН может только принять во внимание предварительные 
данные  отчета Международной  миссии  наблюдения  за  выборами,  в  которую  входили  представители  Бюро  по 
демократическим институтам и  правам человека  ОБСЕ,  Европарламента,  Парламентской  ассамблеи Совета  Европы и 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ. 

В то же время в комментарии подчёркнуто, что руководство ООН продолжит следить за ситуацией в Грузии и 
ожидает итогового заключения Международной миссии наблюдения за выборами. 

По  данным  нескольких  международных  наблюдателей,  президентские  выборы  в  Грузии  не  были 
демократическими и прозрачными 

Президентские выборы в Грузии не были демократическими и прозрачными и не соответствовали международным 
стандартам. Такую оценку на недавней пресс-конференции сделали представители трех международных наблюдательских 
организаций из Израиля, Великобритании и США, сообщает «ИнтерпрессНьюс». 
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Как было отмечено на пресс-конференции, нарушения были зафиксированы как в предвыборный период, так и в 
день проведения выборов. В частности, все три организации акцентировали внимание на существующих в избирательных 
списках неточностях. 

Руководитель  миссии  эксперт-центров  международной  избирательской  системы Варух  Вен Нери отметил,  что 
численность  избирателей  была  увеличена.  В  частности,  по  их  информации,  количество  избирателей  должно  было 
составлять 2 млн. 300 человек, однако численность избирателей, по неизвестным причинам, была определена 3 млн. 500 
человек. 

В  связи  со  списками  также  было  сказано,  что  серьезные  нарушения  были  зафиксированы  в  Ахалцихе.  Так, 
численность отданных голосов в Ахалцихе превысила количество избирателей, в ходе же подсчета голосов произошло 
добавление бюллетеней.

По словам наблюдателей, серьезные нарушения были зафиксированы в ходе предвыборной кампании кандидатов 
в президенты. В частности, кандидаты не были поставлены в равные условия в смысле отношений с масс-медиа, реклама 
также не была перераспределена равномерно. 

Так, по заявлению наблюдателей, внешние рекламы были размены в пользу кандидата N5, в тоже время, по их 
заявлению,  политическая реклама в день проведения выборов была также зафиксирована в пользу кандидата N5,  что 
является, по их словам нарушением, нарушением. 

Наблюдатели также говорили о неправильном использовании административных источников в пользу кандидата 
N5. По их словам, численность бюллетеней превысила количество избирателей. 

«Зафиксированные в  ходе  предвыборной  кампании нарушения оказали бы серьезное  влияние  на  результаты 
выборов, исходя из этого, мы не можем сказать, что выборы были проведены демократически», - заявила руководитель 
независимого центра США «Политический мониторинг» Лидиа Лорсон. 

Население Грузии сделало очередной шаг к демократии
08.01.2008. "Резонанси" (Тбилиси)

Мариам Таварткиладзе
Дитер Боден: «Несмотря на то, что времени было мало, выборы подготовлены на профессиональном  

уровне»
Иностранные  наблюдатели  оценили  внеочередные  президентские  выборы  5  января  как  демократические. 

Несмотря на то, что на избирательных участках в масштабе Грузии был зафиксирован ряд проблем, выборы, в конечном 
счете,  прошли  в  мирной  обстановке.  Мнения,  зафиксированные  специально  приглашенными  в  нашу  страну 
международными  наблюдателями,  были  почти  одинакового  содержания  –  население  Грузии  сделало  еще  один  шаг  к 
демократии.

Руководитель миссии наблюдателей Офиса демократических институтов и защиты прав человека ОБСЕ Дитер 
Боден на протяжении пяти недель находился в Грузии, наблюдая за подготовкой к процессу выборов. «Несмотря на то, что 
времени было мало, выборы были подготовлены на профессиональном уровне, однако это не значит, что не надо говорить 
о нарушениях», - заявил Дитер Боден.

Международный республиканский институт США считает,  что президентские выборы полностью соответствуют 
стандартам, и высказывает замечания только к технической стороне.

Парламентская  Ассамблея  ОБСЕ  на  специальной  пресс-конференции  отметила,  что  внеочередные  выборы 
соответствовали основным рекомендациям ОБСЕ. По словам наблюдателей ОБСЕ, были и трудности, которые необходимо 
преодолевать. В день выборов все прошло мирно, и, несмотря на небольшие нарушения, население имело возможность 
сделать свой выбор.

Представитель Парламентской ассамблеи Евросовета Матиас Йорш призвал все политические партии проявить 
уважение к результатам выборов и поддержать веру населения в институт выборов. «Кроме того, мы просим, чтобы наша 
рекомендации и замечания, которые будут в ближайшее время опубликованы, были не просто прочтены, но и изучены», - 
заявил Йорш.

Положительную оценку выборам дали и эстонские наблюдатели. По информации от представителей эстонского 
парламента, в их миссию входили Тбилиси, Боржоми, Южная Осетия, Батуми, Верхняя Абхазия и Болниси. «Избиратели 
имели  возможность  свободно  проголосовать  за  своего  кандидата  в  президенты,  что  позволило  поддержать  качество 
демократичности выборов», - отметили эстонцы. О каких-либо обнаруженных нарушениях они не говорили. Что касается 
протеста  оппозиции  против  предварительных  итогов  выборов,  они  отмечают,  что  все  субъекты  этих  выборов  имели 
возможность проводить избирательную компанию в равных условиях.

За проходившими в Грузии выборами следили 40 наблюдателей из Украины. Они работали в Аджарии, Кахетии, 
Квемо Картли,  Имеретии,  Цхинвали и Тбилиси.  Заместитель  министра  иностранных дел Украины Константин Елисеев 
заявил,  что  выборы прошли  фактически  без  нарушений,  противозаконных  действий  на  участках  замечено  не  было,  и 
призвал  все  политические  силы  признать  результаты  этих  выборов.  Он  также  призвал  оппозицию  проявить 
ответственность, чтобы не спровоцировать беспорядков.

«Призывать к массовым протестам до того, как станут известны официальные результаты президентских выборов 
и оценка международных наблюдателей – преждевременно и бессмысленно», - таково заявление генерального секретаря 
Евросовета Терри Дэвиса.  «Грузинские политические лидеры должны проявить чувство ответственности,  политическую 
зрелость и уважение к демократическим процессам», - заявляет Дэвис.
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«Главные аспекты президентских выборов 5 января соответствовали демократическим принципам, хотя были и 
нарушения»,  -  таково  предварительное  заключение  миссии  международных  наблюдателей  (№31)  от  Национального 
демократического  института  США.  Проблемы,  зафиксированные  в  процессе  выборов,  расценены  в  документе  не  как 
«фальсификация», а как «недостатки». Зафиксированные №31 проблемы касаются неточностей в списках избирателей, 
перегруженности  избирательных  участков,  несистематического  маркирования,  директив  избирателям  и  управления 
процессом выборов со стороны партийных наблюдателей.

«Несмотря на то,  что в настоящее время делегация не располагает какими-либо свидетельствами того,  что в 
результатах  выборов не будет  отражена  воля народа,  необходимо уладить  зафиксированные проблемы к  следующим 
выборам, чтобы степень справедливости следующих выборов была более высокой. В противном случае доверие общества 
к  политическим институтам Грузии  будет падать,  и  в  стране будет  углубляться политическая поляризация»,  -  заявила 
руководительница делегации №31 Ким Кэмпбелл.

Центральная избирательная комиссия выводами международных наблюдательных миссий довольна. По словам 
пресс-спикера ЦИК Ираклия Порчхидзе, оценки международных организаций свидетельствуют о том факте, что выборы в 
Грузии прошли в демократической обстановке и все избиратели имели возможность воспользоваться правом голоса. По его 
же словам, ЦИК примет к сведению рекомендации, подготовленные миссиями наблюдателей.

Грузинские  эксперты,  как  и  иностранные  наблюдатели,  считают,  что  выборы  прошли  спокойно.  Эксперт  по 
экономическим  вопросам  Сосо  Цискаришвили  говорит,  что  приезд  в  нашу  страну  под  Новый  год  этих  наблюдателей 
успокоил грузинских избирателей. 

«Иностранные наблюдатели и  друзья хорошо помнят  Грузию 7 ноября.  Естественно,  они  опасались,  что  для 
грузинского  политического  спектра  выяснение  отношений  с  применением  силы  –  обычное  дело.  И  конечно,  они  с 
облегчением вздохнули, когда выборы закончились спокойно и не понадобилось применения силы, чтобы контролировать 
ситуацию», - заявляет Цискаришвили.

В новогодние дни иностранные СМИ основное внимание уделяли выборам в Грузии. Следуя примеру российских 
чиновников,  критикой  этих  выборов  занимается,  в  основном,  российская  пресса.  Европейские  же  издания  почти 
единогласно  отмечают,  что  этими  выборами  страна  должна  продемонстрировать,  насколько  она  готова  к  развитию 
демократических процессов.

Британское издание «Индепендент» уже поздравило Михаила Саакашвили с избранием на второй срок. «В Грузии 
президент избран на второй срок», - так называется статья, опубликованная в газете. «Можно сказать, что на президентских 
выборах в бывшей советской республике Грузии победил Михаил Саакашвили», - пишет газета.

Новая реальность после 5 января
09.01.2008. Рankisi.info (Российско-грузинский информационный аналитический сайт)

Димитрий Авалиани
Проведенные  в  Грузии  досрочные  президентские  выборы,  в  основном,  соответствовали  международным 

стандартам,  однако  выявившиеся  в  ходе  этих  выборов  проблемы  требуют  незамедлительного  исправления  –  с  этой 
формулировкой  миссии  наблюдателей  ОБСЕ  согласились  госдепартамент  США,  Евросоюз  и  другие  международные 
структуры.

А слова международных организаций о «триумфальном шаге к демократии» в данном случае относились не к 
результатам  голосования,  а  к  успешному  проведению  в  нашей  стране  первых  действительно  конкурентных  выборов. 
Международные миссии еще не оценили степень справедливости этих результатов. Несмотря на это, главы некоторых 
государств уже поздравили Саакашвили с победой.

Несмотря на отсутствие окончательных результатов и различное отношение к предварительным результатам, 5 
января Грузия однозначно вступила в качественно новую политическую реальность. В частности, время «харизматических» 
лидеров, избранных 80-ю процентами голосов президентов или правящих партий, осталось в прошлом. Отныне приход к 
власти той или иной силы или сохранение власти будут возможны только в результате острой конкурентной борьбе.

Создавшаяся  в  Грузии  конкурентная  политическая  среда  стала  заметным  явлением  в  мире  и  говорит  о 
демократическом  продвижении  страны  и  общества.  Такая  внутриполитическая  ситуация  уникальна  для  постсоветского 
пространства, за исключением Украины.

Но насколько готовы к такой реальности политические силы, находящиеся сегодня во власти или в оппозиции?
Сегодняшним  властям  придется  осознать,  что  в  обществе  уже  нет  того  революционного  заряда,  который 

обеспечивал неограниченный кредит доверия к власти. Им также придется признать, что с сегодняшнего дня правящая 
команда уже не сможет быть единственной доминантой и единственным влиятельным игроком в политическом спектре. 
Соответственно, подлежит пересмотру тактика политической борьбы, которая должна соответствовать конкурентной среде.

А сегодняшней оппозиции придется взять на себя ответственность не только за борьбу за власть, но и за решения, 
от которых будут зависеть безопасность и развитие страны. 

Из этой ситуации и проистекают опасности, вставшие перед страной именно после 5 января. В первую очередь, 
это  связано  с  отсутствием прецедента  признания  собственного  поражения  на  выборах,  что  является  обязательным и 
обычным явлением для любого демократического государства. Как видно, даже в том случае, если оппозиционные силы не 
смогут  доказать  серьезную  фальсификацию  выборов  5  января  властями,  они  не  откажутся  от  своих  требований  и 
продолжат  борьбу  в  формате  уличных  акций,  по  уже  «хорошо  испытанному»  в  Грузии  сценарию.  Ощутив  поддержку 
избирателей, оппозиция, возможно, будет использовать ее именно в такой форме – для борьбы любыми средствами.
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Даже в том случае, если послевыборные события пройдут мирно, вторым тестом на демократическое развитие 
страны  и  общества  будут  парламентские  выборы  и  деятельность  будущего  парламента.  Сбалансированный 
оппозиционными силами, а то и вовсе оппозиционно настроенный к исполнительной власти парламент может стать как 
местом ведения конструктивных дебатов и принятия совместных решений,  так и средством для политических расправ, 
шантажа  и  удовлетворения  личных  политических  амбиций.  В  этом  случае  острый  конфликт  между  ветвями  власти, 
опасность которого обусловлена существующим сегодня уровнем противостояния политических лагерей, содержит угрозу 
«украинизации»  Грузии  и  паралича  власти.  А  это  уже  создаст  угрозу  стабильности  страны и  серьезно  затормозит  ее 
развитие.

5 января стало для Грузии датой перехода на новую ступень демократического развития. Однако жизнь после 5 
января несет стране новые вызовы и угрозы.

"24 саати" (Тбилиси)

"Раздражение Москвы связано персонально с фигурой Михаила 
Саакашвили"

10.01.2008. Рankisi.info (Российско-грузинский информационный аналитический сайт)
Михаил Виноградов

Какие наиболее яркие, на Ваш взгляд, значимые события произошли в Грузии в прошедшем году?
Сложно выделить какие-то события за рамками того политического кризиса, который разгорелся осенью и который 

завершается,  вроде  бы,  в  январе.  Потому  что  всегда  привлекают  внимание  те  события,  которые  серьезным образом 
меняют  тенденции  развития  внутренней  и  внешней  политики.  В  случае  внутренней  политики  в  Грузии  было  видно 
продолжающееся дробление властной элиты и отхода от нее властных фигур. Процесс этот начался, собственно, не в 2007 
году, а раньше. 

Во  внешней политики  тенденции оставались тоже прежними,  связанными с  холодной войной  в  отношениях  с 
Россией. Были ожидания от встреч Путина и Саакашвили, которые не оправдались. 

Что касается экономической ситуации в Грузии, о ней в России было мало информации. Я знаю, что если в первые 
годы президент Саакашвили, по крайней мере, правительство, говорили о высоких темах экономического роста, то сейчас 
практически не приходит квалифицированная информация, которая позволяла бы судить о важных событиях в грузинской 
экономике. 

То есть,  в общем, как ни странно, особо новых тенденций 2007 год Грузии не принёс. Сохраняющаяся власть 
Саакашвили при некотором его очевидном ослаблении и возможном усилении роли парламента, которое может произойти 
по итогам парламентских выборов, и крайней неопределенности в отношениях с Россией притом, что даже такие оппоненты 
в отношениях с Москвой как Польша и в значительно степени Молдавия получили некоторые послабления в ушедшем году.

Как вы оцениваете действия России на фоне политического кризиса в Грузии?
Вопрос об адекватности действий России в отношении Грузии – дискуссионен и может обсуждаться. Но, думаю, 

что в рамках этого политического кризиса, - если считать, что главным элементом политической позиции России было все-
таки фактическое невмешательство, отказ от поиска серьезных пророссийских сил в Грузии и отказ от ведения от реальной 
политической борьбы на выборах, - думаю, что такая позиция вполне логична и обоснована. Притом, что реакция на сами 
события была излишне эмоциональная, и политиков, и экспертов, тем не менее, я думаю, что решение о фактическом 
невмешательстве – справедливое и рациональное. Каких-либо групп пророссийской элиты, которые были бы перспективны 
для Москвы и при этом имели бы серьезную поддержку в грузинском обществе, таких групп не просматривается.

При каком варианте развития событий на выборах в Грузии Россия выиграет больше всего?
Я думаю, что российская политика в отношениях с Грузией, скорее, заморожена. Мы видим, что Россия не следит 

пристально  за  всеми  изменениями  политической  жизни  Грузии.  Да,  она  часто  обращает  внимание  на  выступления 
оппозиции, но не более того. Я думаю, что если в грузинской внешней политике будет сохраняться статус-кво, то есть, если 
не  будет  форсировано  присоединение  к  ПРО  и  не  будет  попыток  военной  операции  на  территории  непризнанных 
автономий, то и со стороны России серьезных изменений ожидать не стоит. Я не думаю, что повторится польский сценарий, 
когда  без  видимых  даже  причин  стороны  пошли  на  сближение  после  смены  правительства  в  Польше.  Думаю,  что 
значительная часть раздражения Москвы связана персонально с фигурой Михаила Саакашвили. И в ближайшие месяцы 
изменения я тут не предвижу. Остальное будет зависеть от возможных изменений внешней политики Грузии: будет ли 
искать Тбилиси пути и поводы для сближения с Москвой. Пока это не кажется возможным. Тут и предвыборная кампания в 
России, и некоторое изменение баланса сил внутри исполнительной власти, это вряд ли сделает своевременным решение 
по Грузии внутри российской политической элиты.

Усиление грузинской оппозиции для России какую-то роль сыграет?
Я думаю, что Россия пока для себя не очень-то разобралась, что из себя представляет грузинская оппозиция, и 

имена оппозиционных лидеров, не все, я думаю, успели их выучить. Все будет зависеть от того, успеет ли Саакашвили 
воспользоваться  возможной  победой  в  первом  туре  для  возвращения  себе  полноценной  политической  инициативы  и 
минимизации влияния оппозиции, или, напротив, итоги выборов будут интерпретированы как свидетельство значительной 
поддержки Саакашвили в обществе в сравнении с выборами четвертого года, и, соответственно, некоторым изменением 
баланса сил на парламентских выборах. Пока это зависит от внутриполитического расклада сил в Грузии, поскольку Москва, 
повторюсь, скорее, наблюдатель, нежели игрок.

А почти уже свершившееся признание независимости Косова и вопрос о статусе непризнанных республик 
– Абхазии и Осетии?
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Объективно: признание независимости Косово - не уж такое важное прецедентное событие. Независимость Косово 
–  это  некоторый  естественный  процесс  распада  бывшей  Югославии.  Другое  дело,  если  Россия  захочет  вести  игру  в 
отношении непризнанных автономий, то, наверное, косовская тема может быть использована для подъема статуса Абхазии 
и Южной Осетии. Но пока нет четкой стратегии, каким образом, это будет использоваться Россией, я не вижу. Больше того, 
было вероятно, что в 2007 году, накануне парламентских и президентских выборов, тема Абхазии-Осетии, поднятая активно 
в 2006 году во время кризиса отношений с Грузией, будет продолжена, и будет пропагандироваться: Ельцин разбазаривал 
земли, а Путин - собирает. Тем не менее, несмотря на соблазн такой идеалогемы, в 2007 году этого не произошло, как не 
было и реальных попыток усиления контроля над Абхазией и Осетией. То есть однозначного стремления к признанию 
независимости непризнанных республик или вхождению их в состав России у политической элиты нашей страны нет. Для 
нее, скорее, Абхазия и Осетия – инструмент давления на Грузию. Причем понятно, что ни у Москвы, ни у Тбилиси нет 
внятного решения проблемы, которое можно было бы реализовать. Те же заявления, которые были, скорее, проявление 
эмоционального отношения Москвы к этой проблеме. С другой стороны, обозначение того, что Россия готова играть на этом 
и у нее в резерве есть те или иные ходы. Но это тактика, а не стратегия. Это аргументы в общей дипломатической игре. 
Российская политическая элита, наверное, понимает, что возможность вхождения Абхазии и Осетии остается минимальной. 
Равно как и возможность интеграции этих территорий в состав Грузии.

Аналитик  Павел  Фельгенгауэр  в  интервью  нашему  сайту  заявлял,  что  не  исключена  «маленькая 
победоносная война» между странами. Причем в течение ближайшего времени. Возможно такое?

Очевидно, что в ней нет необходимости. Уровень мобилизации населения вокруг власти итак достаточно высок. 
Тема маленькой победоносной войны, скорее, уходила из повестки дня, чем на ней возникала, по сравнению с осенью 
шестого года. Она сменялась более абстрактными темами социального оптимизма – Олимпиада в Сочи, нанатехнологии, 
освоение  Арктики.  Кроме  того,  тема  мне  кажется  слишком  серьезной,  чтобы  стать  заложником  борьбы  между 
политическими элитами. 

Изменение российско-грузинских экономических отношений возможно?
С одной стороны, я не вижу особых препятствий для возобновления экономических отношений между странами, 

поскольку причины для приостановки были достаточно надуманными. Но и особого стремления к возобновлению, я тоже не 
вижу.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 декабря.  Как сообщается в  релизе,  распространенном пресс-службой президента РК,  "в  целях  укрепления 

дружбы и культурных связей между народами двух стран и увековечения имени первого Президента Турции Нурсултан 
Назарбаев поручил Правительству РК создать в Казахстане памятник видному государственному и общественному деятелю 
Мустафе Кемалю Ататюрку".

"Президенты высказались за проведение в ближайшие годы Дней культуры Казахстана в Турции, а затем - Дней 
культуры Турции в Казахстане", - проинформировала также пресс-служба.

В  рамках  государственного  визита  главы  Турции  в  Казахстан  также  подписаны  программы  долгосрочного 
экономического сотрудничества между правительствами Казахстана и Турции, план мероприятий по их реализации на 2008 
- 2009 годы, отмечается в релизе.

15 декабря. Церемония официального начала строительства Алтынтопканского горно-обогатительного комбината 
в Согдийской области, состоится сегодня с участием официальных лиц страны.

Как  сообщил  начальник  управления  горнорудной  промышленности  и  драгоценных  металлов  министерства 
энергетики  и  промышленности  Таджикистана  Исоджон  Курбанов,  на  полное  восстановление  существующего 
Алтынтопканского  рудоуправления  и  строительство  на  его  территории  комбината  по  производству  свинцово-цинкового 
концентрата Китайская компания "China Global New Technology Export & Import" намерена вложить $30 млн.

"Первоначально мощность  комбината будет составлять 250  тыс.  тонн руды в год,  а  в  дальнейшем возможно 
увеличение его мощности до 500 – 700 тыс., и даже до 1 млн. тонн свинцового концентрата ежегодно", - отметил источник, 
добавив, что строительство ГОК планируется завершить через 14 месяцев – к началу 2009 года.

Алтынтопканское  рудоуправление  было  продано  на  аукционе  в  ноябре  прошлого  года  филиалу  китайской 
компании "China Global New Technology Export & Import" в Таджикистане за 7 млн. 695,2 тыс. сомони ($2 млн.230,5 тыс.). Той 
же осенью этой компании были выданы лицензии на разработку двух месторождений - Пойбулок и Алтынтопкан.

В советское  время  сырье  Алтынтопканского  рудника  отправлялось  для  переработки  в  конечную продукцию в 
Узбекистан. Начиная с 2000 г. и до последнего дня, данное предприятие было законсервировано.

16  декабря.  В  адрес  Нурсултана  Назарбаева  поступило  поздравление  от  президента  Соединенных  Штатов 
Америки Джорджа Буша. "От имени американского народа я поздравляю Вас и народ Казахстана по случаю шестнадцатой 
годовщины дня независимости Казахстана. За это время Казахстан предпринял большие шаги в создании надежного и 
благополучного будущего для своего народа.

Как друг я рад, что Соединенные Штаты были первой страной, признавшей независимую Республику Казахстан, и 
я жду, что наши уже близкие взаимоотношения будут и дальше развиваться по мере того, как мы будем вместе стремиться 
к стабильному, благополучному и демократическому будущему", - сказано в обращении. 

16 декабря. Досрочные выборы в парламент Киргизии завершены. Все избирательные участки закрылись в 20:00 
по местному времени (17:00 мск). Как передает ИА REGNUM, согласно официальным данным ЦИК республики, на 18:00 
явка избирателей на выборы составила 61,46%.

Впервые депутаты избираются только по партийным спискам. За 90 мест в парламенте ведут борьбу 12 партий. 
ЦИК Киргизии намерен озвучить предварительные данные по явке избирателей в 22:00 (19:00 мск).

16декабря. На Карагандинской авиабазе совершили промежуточную посадку два истребителя-бомбардировщика 
Су-27,  возвращающиеся  после  капитального  ремонта  на  украинском заводе.  После  короткой  стоянки  они  направились 
дальше, в базовый пункт назначения – аэродром Талдыкоргана.

"Это  первая  партия  боевых  машин,  прошедших  модернизацию  в  рамках  программы  переоснащения  сил 
противовоздушной обороны",  -  сказал первый заместитель министра обороны РК, председатель Комитета начальников 
штабов, генерал армии Мухтар Алтынбаев в интервью журналистам после церемонии вручения военнослужащим ключей от 
новых квартир. В ближайшее время завершится капитальный ремонт еще десяти истребителей Су-27, сообщил он.

Кроме  Су-27,  прибыли  четыре  учебно-тренировочных  реактивных  самолета  Л-39,  также  после  капитального 
ремонта на Украине. На этот год была запланирована модернизация 12 самолетов этой марки. Нынешняя партия – вторая, 
до конца года ожидается возвращение последней партии.

17 декабря. В парламент Киргизии проходит одна партия - пропрезидентская "Ак Жол", сообщил представитель 
ЦИК  страны.  Учитывая  полупроцентный  избирательный  региональный  барьер,  по  состоянию  на  настоящий  момент  в 
парламент проходит только народная партия "Ак Жол".

По закону, чтобы пройти в парламент, партии необходимо набрать не только 5%, но и преодолеть барьер 0,5% в 
каждом регионе страны.

После обработки 81% бюллетеней пятипроцентный барьер преодолели две партии - "Ак Жол" и оппозиционная 
"Ата Мекен".

"За партию "Ак Жол" отдали свои голоса более миллиона избирателей (47,88%), за партию "Ата Мекен" - более 
200 тысяч избирателей (9,28%)", - сообщил представитель ЦИК. 

Явка на выборах составила 71,93%. Досрочные выборы проводили 56 территориальных избирательных комиссий: 
44 - районных, 12 - городских. В составе этих комиссий работали 143 представителя 18 политических партий.

Голосование  проходило  на  2  тыс.  274  участковых  избирательных  комиссиях,  в  том  числе  на  территории 
республики  -  2  тыс.  236,  при  представительствах  Киргизской  Республики  в  иностранных  государствах  -  38.  В  России 
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действовало 11 участковых избирательных комиссий, в ФРГ - 3, в США - 3, в Турции - 2. Всего избирательные участки были 
открыты в 23 странах мира.

17 декабря. Прошедшие в Киргизии парламентские выборы не в полной мере соответствовали стандартам ОБСЕ, 
заявил глава миссии этой организации Киммо Кьюнен. По его словам, в целом голосование на выборах прошло спокойно, 
но при подведении результатов не хватило прозрачности процесса. За ходом голосования следили 270 наблюдателей от 
ОБСЕ.

Член  Совета  Федерации  России  Александр  Торшин,  возглавляющий  группу  наблюдателей  от  Парламентской 
ассамблеи СНГ, заявил в эфире телеканала "Вести-24", что "нарушения не носили системного характера".

По предварительным данным ЦИК Киргизии, после обработки 95,44 проц. бюллетеней Народная партия "Ак Жол" 
набрала 48,82 проц., Социалистическая партия "Ата-Мекен" - 8,7, СДПК - 4,25; Партия коммунистов Кыргызстана - 2,86, 
Демократическая партия "Туран" - 2,01, "Ар-Намыс" -1,51, "ЭрК" - 0,95, партия Национального возрождения "Асаба" - 0,93, 
"Эркиндик" - 0,89, "Аалам-партия беспартийных" - 0,48, "Глас народа" -0,45, "Новая сила" - 0,22. Против всех проголосовало 
0,30 процента избирателей, передает агентство "Кабар".

В ЦИК республики не исключают, что 90 мест в новом парламенте Киргизии, скорее всего, будут распределены 
между  представителями  пропрезидентской  партии  "Ак  Жол".  Эта  партия  является  единственной  из  12  партий, 
преодолевшей установленный региональный барьер в 0,5 проц., сообщили Интерфаксу в Центризбиркоме.

Между  тем,  оппозиционная  социалистическая  партия  "Ата-Мекен"  готовится  представить  собственные  итоги 
голосования  избирателей.  По  словам  одного  из  лидеров  партии,  бывшего  депутата  парламента  Темира  Сариева, 
"обобщенные нами данные значительно отличаются от тех, которые поступили в Центральную избирательную комиссию". 

17 декабря.  Вышла в  свет  новая книга президента Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедова -  "Туркмения - 
страна здоровых и высокодуховных людей", сообщили местные СМИ.

"Со страниц книги,  изданной тиражом в пять  тысяч экземпляров,  встает впечатляющая панорама достижений 
эпохи нового национального возрождения во всех приоритетных сферах - экономике, образовании, науке, здравоохранении, 
словом, в социальной сфере, которая выступает главным приоритетом всей проводимой в стране политики", - отмечается в 
сообщениях.

В обращении к читателям Г. Бердымухаммедов, характеризуя суть государственной политики, отмечает, что ее 
краеугольным камнем была и остается забота о человеке и здоровье. 

18 декабря.  Экономические трудности, с которыми сейчас сталкивается Казахстан, могут иметь более широкие 
последствия,  в  том числе  и  для России,  сказал  в  интервью ИА "РосФинКом"  председатель  правления ВТБ24 Михаил 
Задорнов.

Правда,  по  мнению  банкира,  никаких  прямых  параллелей  с  Россией  нынешняя  ситуация  в  казахстанской 
банковской сфере не имеет. А втягивание России возможно лишь в том случае, если недоверие местных бизнесменов к 
национальной валюте продолжит укрепляться.

18.  декабря.  Верховный  суд  (ВС)  Кыргызстана  удовлетворил  надзорную  жалобу  народной  партии  "Ак  Жол", 
которая обратилась в ВС с просьбой пересмотреть норму о региональном пороге 0,5 процента для прохождения партий в 
парламент, статья 77 пункт 2 Кодекса о выборах, сообщает ИА Кабар.

Ранее Народная партия "Ак Жол" уже обращалась с исковыми заявлениями в межрайонный, а затем и городской 
суды Бишкека.  Обе  инстанции  отказали  в  их  удовлетворении.  В  соответствии  с  разъяснениями  Центризбиркома,  для 
победы в досрочных парламентских выборах партиям необходимо было набрать не менее 5 процентов от общего числа 
избирателей, а также более 0,5 процента от общереспубликанского списка избирателей в семи регионах страны и городах 
Бишкеке и Оше. "Ак Жол" настаивал, что 0,5 процента должны исчисляться от числа избирателей, зарегистрированных 
непосредственно в областях Кыргызстана.

Сегодня  ВС  отменил  решения  нижестоящих  судебных  инстанций,  отклонивший  иск  партии  "Ак  Жол".  Таким 
образом, для нескольких партий появился шанс пройти в парламент КР. 

18  декабря.  Международное  рейтинговое  агентство  Fitch  изменило  прогноз  долгосрочных рейтингов  дефолта 
эмитента (РДЭ) Казахстана на “негативный” со “стабильного”.

Как сообщается в  пресс-релизе агентства,  одновременно Fitch  подтвердило валютный РДЭ страны на уровне 
“ВВВ” и РДЭ в национальной валюте — на уровне “ВВВ+”.

Агентство также подтвердило страновой потолок рейтинга “ВВВ+” и краткосрочный РДЭ “F3”.
Данное  рейтинговое  действие  отражает  изменение  оценки  Fitch  рисков  для  суверенной  кредитоспособности 

Казахстана,  обусловленных  серьезным  ограничением  доступа  казахстанского  банковского  сектора  к  международным 
рынкам капитала с августа 2007 года.

“Сохранение сложной ситуации на рынке увеличивает риск того, что казахстанские заемщики могут испытывать 
сложности  с  привлечением  иностранного  капитала  в  течение  значительной  части  2008  года.  Это  может  привести  к 
продолжению расходования валютных резервов и увеличению масштаба проблем с внешней ликвидностью, которые могут 
перерасти в более широкую угрозу для финансовой стабильности”,  — заявил директор в аналитической группе Fitch по 
суверенным рейтингам Эндрю Кохун, слова которого приводятся в сообщении.

“Власти страны усиливают поддержку финансовой системы, принимая на себя в этом процессе значительные 
условные обязательства.  Центральный банк  обеспечивает коммерческие  банки  определенным объемом ликвидности в 
иностранной  валюте,  необходимой  для  соблюдения  сроков  погашения  по  внешней  задолженности.  При  этом  данная 
стратегия уже оказывает воздействие на внешний платежный баланс Казахстана — с июля по ноябрь 2007 года резервы 
центрального банка сократились на 22% — до 18,2 млрд долларов (еще 20,8 млрд долларов находится в Национальном 
фонде Казахстана). По оценкам властей, в первом полугодии 2008 года объем погашений внешней задолженности в стране 
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(без учета кредитов, относящихся к прямым иностранным инвестициям) должен составить 7,5 млрд долларов”, — говорится 
в пресс-релизе Fitch.

19  декабря.  В  адрес  Нурсултана  Назарбаева  поступило  поздравление  от  президента  Соединенных  Штатов 
Америки Джоржа Буша по случаю праздника Курбан айт.

"Примите мои наилучшие пожелания в связи с празднованием священного и светлого праздника Курбан айт.
Я надеюсь, что в духе этого благословенного праздника мы сможем вместе добиваться достижения свободы и 

мира во всем мире. Желаю Вам и народу Казахстана испытать радость щедрых благословений в будущем году", - говорится 
в послании. 

19 декабря. Три партии прошли в парламент Киргизии по результатам состоявшихся 16 декабря выборов. Этими 
партиями  стали пропрезидентская  "Ак  Жол",  коммунисты  и  Социал-демократическая партия,  которую возглавляет  экс-
премьер Алмазбек Атамбаев.

Как сообщает РИА "Новости", согласно последним официальным данным, список лидеров парламентской гонки 
выглядит следующим образом:  "Ак Жол" – 46,9% голосов, оппозиционная "Ата-Мекен" – 8,29%,  Партия Коммунистов – 
5,12%,  СДПК  –  5,05%.  Но  Социалистическая  партия  "Ата-Мекен",  под  флагом которой  шла  на  выборы объединенная 
оппозиция, не смогла преодолеть полупроцентный региональный барьер, несмотря на то, что он был значительно смягчен 
накануне решением Верховного суда.

Во  вторник  Верховный  суд  Киргизии  отменил  постановление  Центризбиркома  и  решил,  что  0,5%  должны 
исчисляться исходя из списка избирателей в каждом конкретном регионе, а не от общего числа электората по стране. 

19 декабря. Правительство считает, что в 2008 г. Казахстан не сможет рассчитывать на внешние заимствования, и 
намерено  обратиться  к  парламенту  с  предложением  пересмотреть  бюджет  следующего  года  в  части  увеличения 
инвестиций в реальный ектор экономики. Об этом в интервью корреспонденту агентства сообщил источник в правительстве 
РК.

"Мы планируем, что в 2008 году, а может быть, и в 2009-м, нам рассчитывать на внешнюю помощь нечего", - 
сказал  источник,  отвечая  на  вопрос  о  возможности  привлечений  внешних  заимствований  в  экономику  республики  в 
следующем году.

В  то  же  время,  отвечая  на  вопрос,  достаточны  ли  $4  млрд,  которые  в  течение  декабря  2007  -  2008  годов 
правительство по поручению президента выделит на поддержку строительной отрасли, предприятий малого и среднего 
бизнеса, а также важных с точки зрения диверсификации экономики проектов, источник заметил, что казахстанский кабмин 
намерен поставить вопрос об увеличении этой суммы.

"Наша позиция по этому вопросу заключается в том, что мы будем обращаться в парламент для пересмотра 
бюджета следующего года с тем, чтобы увеличить инвестиции в реальный сектор экономики", - проинформировал источник. 

Как сообщалось ранее, главой государства Нурсултаном Назарбаевым было принято решение о выделении из 
бюджета  $4  млрд  для  фондирования  завершения  строительства  жилищных  объектов  в  Астане,  поддержки  малого  и 
среднего бизнеса, а также рефинансирования индустриальных и инфраструктурных объектов. 

20 декабря.  В Киргизии намерены назвать одну из горных вершин в честь Санта-Клауса. Частью официальной 
церемонии станет восхождение на гору, которое совершит группа киргизских альпинистов в канун Рождества.

Инициатива посвятить одну из вершин Санта-Клаусу последовала вскоре после того, как эксперты из шведской 
инженерно-консалтинговой фирмы SWECO назвали Киргизию идеальным с точки зрения логистики местом жительства для 
Санты.

Эксперты  рассчитали  оптимальный  маршрут  Санты  на  основе  целого  ряда  факторов,  начиная  от  скорости 
вращения Земли и заканчивая данными о том, какие области планеты наиболее густо населены.

По расчетам шведов, если база Санта-Клауса будет находиться в Киргизии, то он сможет доставить все подарки 
детям планеты в течение всего лишь 48 часов

20 декабря.  В Киргизии оппозиционная партия "Ата  Мекен"  организует  с  21 декабря акции  протеста  по всем 
регионам страны Цель акций - выразить недоверие ЦИК и потребовать перевыборов в парламент КР

"Ата  Мекен"  инициирует  сбор  людей,  выражающих  недоверие  к  результатам  парламентских  выборов,  возле 
районных администраций областей Кыргызстана, сообщает АКИpress.

Как сообщила пресс-служба данной партии, повсеместные акции недоверия начнутся в 11.00 часов дня. 
По  информации  партии,  резкое  недовольство  избирателей  вызвало  оглашение  сегодня  Центризбиркомом  КР 

официальных результатов выборов в Жогорку Кенеш. Люди соберутся завтра возле местных райадминистраций, чтобы 
выразить недоверие ЦИК и потребовать перевыборов. Тем временем, голодовку в знак протеста итогам выборов объявили 
сегодня и в местности Шарк города Ош, а также в Каракульджинском районе Ошской области, сообщила пресс-служба "Ата 
Мекен". 

20декабря.  Россия,  Казахстан  и  Туркмения  подписали  в  Москве  соглашение  о  Прикаспийском  газопроводе, 
который позволит транспортировать среднеазиатский газ в Европу через Россию. Об этом сообщает РИА Новости.

Соглашение было подписано министрами энергетики трех стран в присутствии президента России Владимира 
Путина и президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, который находится с официальным визитом в Москве.

Соглашение  предусматривает  создание  компании-оператора  строительства  и  эксплуатации  Прикаспийского 
газопровода, в которой России и Казахстану достанутся равные доли, а Туркмении - миноритарный пакет, пишет сегодня 
газета "Коммерсант".

По словам министр промышленности и энергетики России Виктора Христенко, газопровод будет открыт не позднее 
конца 2010 года, его мощность составит 20 миллиардов кубометров газа в год. До конца 2008 года будут приняты все 
проектные и организационные решения, передает "Интерфакс".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Президенты России, Казахстана и Туркмении договорились о строительстве Прикаспийского газопровода в мае 
2007 года. Соглашение было подготовлено еще в сентябре, однако причиной задержки его подписания было требование 
среднеазиатских партнеров России повысить закупочные цены на газ.

В ноябре Ашхабад повысил цены на газ для "Газпрома" со 100 долларов за тысячу кубометров до 130 долларов в 
первом полугодии 2008 года, а Астана заявила о намерении поднять их со 165 до 190 долларов.

Проект  строительства  Прикаспийского  газопровода  является  ответом  на  попытки  западных  стран  поставлять 
среднеазиатский  газ  в  Европу  по  Транскаспийскому  газопроводу,  который  позволит  поставлять  газ  в  Турцию  в  обход 
России. 

20  декабря.  Администрация  Буша  "серьезно  обеспокоена"  тем,  как  были  проведены  в  Киргизии  16  декабря 
досрочные парламентские выборы. Об этом говорится в распространенном вечером письменном заявлении начальника 
пресс-службы Госдепартамента  США  Шона  Маккормака.  По  его  словам,  американские  власти  считают,  что  нынешним 
выборам в Киргизии был присущ "ряд многообещающих элементов", таких как "аккредитация наблюдателей" и "участие 
различных кандидатов".

Вместе с тем в Вашингтоне согласны со "многими предварительными заключениями независимых наблюдателей", 
представлявших прежде всего Организацию по безопасности и сотрудничеству в Европе, отметил Маккормак. Как напомнил 
он,  согласно этим выводам,  "выборы не отвечали многим международным обязательствам Киргизской Республики",  и, 
кроме  того,  на  них  были  созданы  "существенные  препятствия  для  оппозиционных  партий",  "ресурсы  правительства 
использовались в особых политических интересах".

"Неопределенность с правилами участия в выборах, широко распространенные нарушения при подсчете голосов и 
завышенные данные о явке,  поздние исключения из  избирательных списков,  пересмотр  протоколов на  избирательных 
участках  не  позволили выборам быть  более  открытыми и  демократическими",  -  перечисляет  ИТАР-ТАСС выявленные 
американским внешнеполитическим ведомством недостатки киргизской демократии. По словам его представителя, Киргизия 
"со  времени  обретения  независимости  делает  обнадеживающие  шаги  в  области  демократических  реформ".  "Более 
значительная транспарентность, соблюдение избирательного права и процедур имеют ключевое значение с точки зрения 
реализации устремлений народа Киргизии к большей открытости и демократии", - полагает Госдепартамент. США, заверяет 
он, "сохраняют приверженность работе с правительством и населением Киргизии в этих областях".

21 декабря.  Милиция не пропускала троих членов ЦИК КР на свои рабочие места. По словам охранников, это 
указание руководителя аппарата ЦИК

Трех членов Центральной комиссии Кыргызстана по выборам и проведению референдумов не пускают в здание 
ЦИК. Об этом ИА 24.kg сообщила член Центризбиркома Жаркын Бапанова, которая не смогла сегодня попасть на свое 
рабочее место. По ее словам, на входе в здание, где на первом этаже дежурят сотрудники правоохранительных органов, 
милиционеры отказались впустить ее в Центризбирком. "Они сказали мне, что приказ об этом был издан руководителем 
аппарата ЦИК КР Кудайбергеном Базарбаевым. Я не знаю, есть ли у него такие полномочия, но я пыталась с ним связаться 
и поговорить, однако он не поднимает трубку", - сказала Жаркын Бапанова.

Она также добавила, что охранники попытались забрать и ее удостоверение члена ЦИК, однако она не отдала 
документ. "Согласно закону, наши полномочия заканчиваются с момента избрания нового состава Центризбиркома КР", - 
отметила она. Жаркын Бапанова также добавила, что аналогичный приказ издан в отношении двух других членов ЦИК КР 
Акылбека Сариева и Жениша Акматова. Именно эти три человека на вчерашнем заседании ЦИК КР, где подводились итоги 
парламентских выборов, спорили по поводу процесса подсчета голосов и критиковали работу председателя органа Клары 
Кабиловой, сообщает ИА 24.kg. 

21  декабря.  На  восстановление  рейтинговых  позиций  Казахстана  уйдет  весь  2008  год,  считает  источник  в 
правительстве  РК,  прокомментировавший  корреспонденту  агентства  «Казахстан  тудей»  вопрос  о  снижении  странового 
рейтинга республики и ряда казахстанских финансовых структур и национальных компаний со стороны агентства Fitch.

"Думаю, весь 2008 год уйдет на то, чтобы Казахстан восстановил свои было пошатнувшиеся позиции по этому 
вопросу", - сообщил источник.

Он  также  сообщил,  что  "как  только  будут  известны  результаты  2007  года,  (правительство)  соберем  команду 
специалистов,  которые  в  течение  февраля  -  марта  месяца  будут  готовить  специальное  роуд-шоу,  которое  расскажет 
зарубежным агентствам о том, какова ситуация в Казахстане на самом деле".

Как  сообщалось  ранее,  18  декабря  рейтинговое  агентство  Fitch  изменило  прогноз  по  суверенному  рейтингу 
Казахстана со "Стабильного" на "Негативный". Кроме того, был изменен в сторону снижения прогноз по рейтингам семи 
казахстанских банков,  нацкомпаний "Казахстан Темир Жолы", "КазМунайГаз" и "KEGOC".  Сегодня же тоже рейтинговое 
агентство изменило прогноз по рейтингу АО "Астана-Финанс" на "Негативный".

21 декабря.  В родовом селе Сапармурата Ниязова – Кипчаке прошли поминальные мероприятия в память о 
первом президенте страны.

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  перед  началом  поминального  садака  (ритуальная 
трапеза)  президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов,  члены  правительства,  депутаты  парламента, 
руководители министерств и ведомств, священнослужители и старейшины страны возложили цветы к месту последнего 
упокоения Сапармурата Ниязова.

Перед  началом  садака  собравшиеся  вознесли  поминальную  молитву,  "в  которой  просили  сделать  светлым 
потусторонний мир великого сына туркменского народа и сохранить царящие на туркменской земле мир и благоденствие", 
говорится в сообщении Туркменской государственной информационной службы (TDH). 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

21 декабря. Программа второго дня визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева началась со встречи с 
мэром города Москвы Юрием Лужковым, в ходе которой были обсуждены вопросы осуществления крупных проектов в 
Москве и Астане.

- Межгосударственные отношения между Казахстаном и Россией складываются на стратегическом уровне. Это 
стратегия не только взаимодействия между двумя государствами,  это стратегия формирования новых основ большого 
евразийского пространства, - сказал Ю.Лужков на брифинге для журналистов.

В  этот  же  день  президент  РК  принял  президента  Торгово-промышленной  палаты  РФ  Евгения  Примакова  и 
известного публициста, историка Роя Медведева.

Глава  государства  за  большие  заслуги  в  укреплении  казахстанско-российского  сотрудничества  своим  указом 
наградил Е.Примакова орденом "Достық" первой степени.

- Я считаю Казахстан главным и ведущим государством в Центральной Азии. Очень рад современному состоянию 
развития  отношений  между  Казахстаном  и  Россией.  Я  считаю  Президента  Казахстана  выдающимся  человеком  и 
политическим деятелем, - отметил Е.Примаков на брифинге для журналистов.

Рой Медведев рассказал Главе государства о том, что пишет книгу о Казахстане, которая выйдет в свет весной 
2008 года. Она охватывает различные периоды развития Казахстана, но основная часть посвящена развитию республики с 
1991  по  настоящее время.  Ее  завершающая глава  "Нурсултан  Назарбаев  -  становление  лидера"  посвящена  Первому 
Президенту Казахстана, которого автор книги считает национальным и духовным лидером страны. 

21  декабря.  Как  сообщат  пресс-служба  президента  Киргизии,  Курманбек  Бакиев  подписал  Указ  "О  размере 
базовой части пенсий в 2008 году", согласно которому базовая часть пенсии устанавливается в размере 450 сомов. Указ 
подписан в  целях  повышения размеров  пенсий и выполнения норм статьи 22 Закона  "О государственном пенсионном 
социальном страховании".

Для  реального  повышения  общего  размера  пенсии  сохранены  компенсационные  выплаты  за  электрическую 
энергию, выплачиваемые к пенсиям в соответствии с Указами Президента "О компенсационных выплатах пенсионерам в 
связи с повышением тарифов на электрическую энергию" от 5 мая 2002 года № 105 и "О дополнительных мерах социальной 
поддержки уязвимых слоев населения в условиях введения единого тарифа на электрическую энергию для населения" от 
28 апреля 2006 года №192.

В целях реализации Указа в бюджете Социального фонда КР на 2008 год предусмотрены необходимые средства в 
сумме 326 млн. сомов за счет средств государственного социального страхования.

21 декабря.  По меньшей мере 16 человек погибли вечером под лавиной в горах на севере Таджикистана. Как 
сообщает ИТАР-ТАСС, гигантская лавина сошла на автотрассу Душанбе - Худжанд в 70 километрах к северу от Душанбе.

По  данным  МВД  Таджикистана,  под  завалами  остаются  десятки  людей  и  автомашин.  Ведутся  поисково-
спасательные работы. 

22 декабря. Президент Франции Николя Саркози намерен возвращаясь из Кабула, куда он прибыл сегодня утром, 
нанести краткосрочный визит в Душанбе, передает РИА Новости.

Визит  французского  президента  в  столицу  Афганистана  продлится  всего  пять  часов.  Саркози  сопровождают 
министр обороны Эрве Морен, государственный секретарь (министр) по правам человека Рама Яде и экс-министр Жан-
Франсуа Посе. В аэропорту Кабула президента встретил глава МИД Франции Бернар Кушнер, прибывший из Индии. По 
сведениям агентства, после вылета из Кабула президент Франции направится в столицу Таджикистана Душанбе.

Французские ВВС находятся в Таджикистане с 2001 года и оказывают воздушную поддержку наземным силам 
НАТО в  Афганистане.  В  начале  сентября этого  года  французские  власти  приняли решение  передислоцировать  шесть 
"Миражей", базирующихся на территории душанбинского аэропорта, на базу сил НАТО в афганской провинции Кандагар 
для патрулирования южных районов Афганистана. Решение о передислокации самолетов было принято министерством 
обороны  с  целью  перебазировать  истребители  ближе  к  месту  проведения  боевых  дежурств.  Три  самолета  были 
передислоцированы в конце сентября 2007 года, еще три - в середине октября вместе с членами экипажей и техническим 
персоналом в количестве 150 человек.

В настоящее время в Душанбе находятся три военно-транспортных самолета "Транзаль" и более 300 французских 
военнослужащих.

23  декабря.  Российская  и казахстанская комиссии  по  расследованию причин и  последствий  падения ракеты-
носителя "Протон-М" 6 сентября 2007 года не смогли согласовать окончательную сумму ущерба. Об этом заявил глава МЧС 
Казахстана Владимир Божко, передает "Интерфакс". Ранее газета "Коммерсант" сообщала, что сумма уже определена.

По  данным  Владимира  Божко,  переговоры  находятся  в  заключительной  стадии.  В  ближайшее  время  будет 
обнародован отчет переговоров. Божко отметил, что часть сумм Казахстан доказать не смог, но большую часть российская 
сторона приняла.

"Коммерсант" в середине декабря со ссылкой на свой источник писал, что Москва согласилась выплатить два с 
половиной  миллиона  долларов,  из  которых  800  тысяч  заплатят  страховые  компании,  а  остальное  -  Государственный 
космический центр имени Хруничева, изготовивший ракету. В октябре сообщалось, что Казахстан требовал от России 1,04 
миллиарда тенге (около 8,5 миллиона долларов).

"Протон-М", запущенный 6 сентября, потерпел аварию на третьей минуте полета из-за отказа рулевых машин. В 
результате ракета-носитель сошла с траектории и упала в Карагандинской области Казахстана. 

23 декабря. Президентские выборы в Узбекистане признаны состоявшимися. По данным властей, к середине дня 
проголосовали почти 60 процентов избирателей - при минимально необходимой явке в 33 процента.

На выборах присутствуют наблюдатели от 30 стран и пяти международных организаций, в том числе и от ОБСЕ 
(26 человек). Западные журналисты на выборы не допущены.
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23 декабря.  Явка на президентских выборах в Узбекистане составила 90,6% или 14 миллионов 765 тысяч 447 
человек,  сообщил  председатель  ЦИК  Узбекистана  Мирза-Улугбек  Абдулсаламов.  По  его  словам,  выборы  прошли  с 
соблюдением законодательства Узбекистана и в соответствии с международными нормами.

"В данный момент на избирательных участках идет подсчет голосов отдельно по каждому кандидату", - сказал 
Абдулсаламов. По его словам, предварительные итоги выборов будут оглашены в понедельник, 24 декабря в 18.00. Глава 
ЦИК также отметил, что в соответствии с законодательством все иностранные и местные наблюдатели присутствуют при 
вскрытии избирательных ящиков и подсчете голосов.

ЦИК Узбекистана зарегистрировал четверых кандидатов в президенты: от Либерально-демократической партии 
Узбекистана  -  действующего  президента  страны Ислама Каримова,  от  Народно-демократической  партии  Узбекистана  - 
Аслиддина  Рустамова,  от  Социал-демократической  партии  -  Дилорам  Ташмухамедову  и  от  инициативной  группы 
избирателей - Акмаля Саидова.

За  выборами  президента  Узбекистана  наблюдают  264  зарегистрированных  Центризбиркомом  иностранных 
наблюдателей, в том числе, от СНГ - 78, ОБСЕ - 26, ШОС - три, ЕврАзЭС - два, Организации исламской конференции (ОИК) 
- шесть человек. Мониторинг ведут и более 23 тысяч местных наблюдателей - представителей участвующих в выборах 
политических партий и одной инициативной группы избирателей.

23  декабря.  На выборах  в Узбекистане присутствовал  глава  Российского  Центризбиркома  Владимир  Чуров. 
Он заявил  о том,  что  намерен  перенять  узбекский  опыт  организации  голосования.  Глава  ЦИК  РФ отметил  высокую 
активность  узбекских  избирателей,  голосующих  дома.  Он также  обратил  внимание  на комнаты  матери  и ребенка, 
организованные во время президентских выборов. По его мнению, имеет смысл создать подобные комнаты в тех субъектах 
Российской Федерации, где есть многодетные семьи. 

Высокую оценку  организационной  подготовке избирательных участков республики  дали представители миссии 
наблюдателей СНГ. Глава миссии, председатель Исполнительного комитета СНГ  Сергей Лебедев посетил ряд участков 
в Ташкенте, и констатировал, что голосование проходило спокойно. В ЦИК Узбекистана не поступало жалоб или сведений 
о нарушениях избирательного законодательства. 

24  декабря.  Спор  Казахстана  с  зарубежными  инвесторами  проекта  по  разработке  Кашаганского  нефтяного 
месторождения,  похоже,  завершается.  Источники  Reuters  сообщили  в  минувшую  пятницу,  что  консорциум  Agip  KCO 
согласился выплатить государству штраф от 2 до 4 млрд долл. и увеличить долю "Казмунайгаза" с 8,33% до 16% за счет 
остальных участников, кроме Exxon. Достигнутое соглашение не предусматривает немедленной выплаты штрафа, сказал 
еще один знакомый с итогами дискуссии источник Reuters. По его словам, стороны также "договорились о новой формуле 
расчета прибыльной нефти", из-за чего чистая дисконтируемая стоимость проекта сократится "на несколько миллиардов 
долларов".

Официально  же  Agip  KCO сообщил,  что  инвесторы подписали новый меморандум о  взаимопонимании,  текст 
которого им удалось согласовать в ноябре. До начала 2008 года стороны надеются оформить новые договоренности и 
продолжить работу на месторождении, прерванную из-за экологических претензий со стороны государства.

24  декабря.  Государственный  резерв  Казахстана  имеет  62,7  тонны  золота.  Об  этом  говорится  в  отчете 
организации World Gold Council за декабрь 2007 года, сообщает Интерфакс. Республика сохранила40-е место в мире по 
объему золота, находящегося в госрезерве. Киргизия переместилась с 86-го на 85-е место с 2,6 тонны золота, Таджикистан 
занимает 91-е место с 1,6 тонны золота. Данные по Узбекистану и Туркмении не доступны.

Россия переместилась на 11-е с 12-го место, запасы золота в государственном резерве этой страны в декабре 
2007 года составили 438,2 тонны.

Первое место  в  мире  по  объему запасов  золота  в  госрезерве  принадлежит США -  8,1335 тысяч тонн,  затем 
следуют Германия - 3,4175 тысяч тонн, Международный валютный фонд - 3,2173 тысячи тонн, Франция - 2,6223 тысячи 
тонн, Италия - 2,4518 тысяч тонн, Швейцария - 1,1163 тысячи тонн, Япония - 765,2 тонны, Нидерланды - 624,5 тонны, 
Европейский Центробанк - 604,7 тонны, Китай - 600 тонн. 

24 декабря.  В соответствии с подпунктом 1 пункта 1 статьи 46 и пункта 1 статьи 69 Конституции Кыргызской 
Республики, президент Курманбек Бакиев подписал Указ о назначении Чудинова Игоря Витальевича премьер-министром 
КР, сообщает пресс-служба главы государства.

"Первые  шаги  правительства  Кыргызстана  –  выполнение  концепции  развития  страны",  -  заявил журналистам 
после встречи с главой государства Игорь Чудинов, передает ИА 24.kg. Он рассказал, что они с президентом пришли к 
мнению: нет смысла изобретать велосипед. "Все есть в стратегии развития страны. Кроме того, у Народной партии "Ак 
Жол"  существует  экономическая  программа.  Эти  два  документа  во  многом  пересекаются,  нам остается  наполнить  их 
реальными делами", - подчеркнул Игорь Чудинов.

Как  передает  ИА  Кабар,  структура  правительства  будет  сформирована  в  ближайшие  дни  и  новый  премьер-
министр не собирается кардинальным образом менять структуру правительства. "Я работал в этом правительстве. Оно 
достаточно сбалансированное и является рабочей структурой. При формировании правительства, возможно, внимательно 
будем  рассматривать  отдельные  кандидатуры",-  отметил  И.Чудинов.  В  заключение  он  добавил,  что  поскольку  его 
кандидатура выдвинута фракцией "Ак Жол", при формировании структуры правительства основной упор будет делаться на 
данную фракцию.

24  декабря.  "Кандидатура  Игоря  Чудинова  на  пост  премьер-министра  Кыргызстана  выбрана  потому,  что  он 
показал  себя  удивительно  оперативным,  а  самое  главное,  порядочным  человеком",  -  заявил  журналистам  депутат 
парламента страны Адахан Мадумаров, который ранее на заседании Жогорку Кенеша КР сообщил, что Народная партия 
"Ак Жол" направила сегодня представление на должность главы правительства КР. "Этот человек к тому же скромный, а его 
коэффициент  полезного  действия  высочайший",  -  добавил  нардеп.  "Именно  в  таком  человеке  сейчас  нуждается 
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правительство КР, поскольку серьезные вопросы, решение которых парламент требует от кабинета министров, я думаю, 
сможет эффективно решать новое правительство во главе с Игорем Чудиновым", - заявил Адахан Мадумаров.

24  декабря.  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  заявила,  что  прошедшие  в 
Узбекистане президентские выборы "не соответствовали демократическим стандартам".

ОБСЕ  считает,  что  выборы  проводились  при  строгом  политическом  контроле  со  стороны  властей,  а 
оппозиционные силы не получили равных возможностей для участия в выборах.

24 декабря. Согласно предварительным итогам выборов президента Узбекистана Ислам Каримов получил 88,1% 
голосов  избирателей.  Об  этом  заявил  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Узбекистан 
М.Абдусаломов на брифинге для представителей отечественных и зарубежных средств массовой информации, который 
прошел в Пресс-центре Центризбиркома в 18:00.

По предварительным итогам выборов президента Узбекистана Ислам Каримов набрал 13 миллионов 8 тысяч 357 
голосов или 88,1 %, Аслиддин Рустамов набрал 468 тысяч 64 голоса избирателей или 3,17 %, Акмал Саидов – 420 тысяч 
815 голосов избирателей или 2,85 %, Дилорам Ташмухамедова – 434 тысячи 111 голосов избирателей или 2,94 %.

24 декабря.  Казахские власти, требующие увеличения доли в проекте разработки Кашаганского нефтегазового 
месторождения,  надеются  завершить  переговоры  с  иностранными  инвесторами  к  15  января  2008  г.  Единственным 
препятствием они считают позицию компании Exxon.

"Переговоры еще не закончены, они продлены до 15 января, - сообщил министр энергетики Казахстана Сауат 
Мынбаев. - Мы, по сути, кроме Exxon, со всеми договорились". По его словам, американцы потребовали для себя условий, 
отличных от тех, на которые согласились другие инвесторы.

По данным источника Reuters, ранее все члены консорциума, кроме Exxon, согласились сократить свои доли в 
проекте в пользу казахстанской государственной нефтегазовой компании "Казмунайгаз". В результате последняя получит в 
проекте  16% против  сегодняшних  8,33%.  Кроме того,  консорциум должен  заплатить  Казахстану  $2-4  млрд  в  качестве 
компенсации. 

24 декабря.  Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) признала прошедшие 23 декабря 
выборы  президента  Узбекистана  не  соответствующими  нормам  демократии.  Такой  вывод  содержится  в  докладе, 
опубликованном на официальном сайте ОБСЕ.

По мнению наблюдателей  от  этой  организации,  а  всего  ОБСЕ была  представлена  26  делегатами,  узбекские 
выборы были проведены в условиях  тотального  контроля со  стороны власти,  и  на  них  не  нашлось  места  настоящей 
оппозиции. В ОБСЕ также отметили, что рекомендации по демократическому проведению голосования, которые были даны 
Узбекистану после парламентских выборов 2004 года, так и не были выполнены властями этой страны.

По словам главы миссии  ОБСЕ Уолтера  Сигля  (Walter  Siegl),  несмотря  на  то,  что  в  отличие  от  предыдущих 
президентских выборов, на этот раз было представлено большее число кандидатов, среди которых была и одна женщина, 
все  они  публично  поддерживали действующего  главу  государства  Ислама Каримова  и,  таким образом,  электорат  был 
лишен возможности реального выбора.

Как сообщалось ранее, по данным ЦИК Узбекистана, в президентских выборах приняли участие 90,6 процента или 
14 миллионов 765 тысяч 447 избирателей. Как ожидается, предварительные итоги выборов будут оглашены в понедельник 
в 18.00 по местному времени (16.00 мск). Мало у кого вызывает сомнения, что президентом будет в третий раз избран 
Ислам Каримов.

Между тем миссия наблюдателей от СНГ ранее заявила, что выборы президента Узбекистана соответствовали 
действующему  в  стране  избирательному  законодательству  и  общепризнанным  нормам  проведения  демократических 
выборов. 

25 декабря. По данным на 19 декабря текущего года, в Казахстане добыто 64,764 миллиона тонн нефти, что на 
4% больше, чем в соответствующем периоде прошлого года, сообщил замминистра энергетики и минеральных ресурсов 
Ляззат Киинов, передает РИА "Новости".

"В целом за 11 месяцев и 18 дней декабря добыто 64,764 миллиона тонн нефти. Это примерно на 4% больше, чем 
в это же время в прошлом году", - сказал Киинов в понедельник на селекторном совещании в правительстве республики.

По его словам, в республике также увеличилась переработка нефти "по всем позициям, кроме авиакеросина". "За 
это время выработка бензина выросла на 112,8%, дизтоплива - на 112,4%, производство авиакеросина составило примерно 
92% по сравнению с прошлым годом", - отметил он.

При этом Киинов отметил, что Казахстан договорился с основными производителями нефтепродуктов до 1 января 
не повышать цены.

В  тоже  время  премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов  не  исключил,  что  в  начале  следующего  года 
правительство проведет интервенцию на рынке нефтепродуктов.

"Мы должны принять определенные меры по сдерживанию инфляции, а цена нефтепродуктов является разгонным 
фактором инфляции, поэтому не исключаю проведение интервенции", - сказал он. Кроме того, по словам премьера, "не 
исключено, что (для сдерживания инфляции) придется применять методы государственного регулирования". 

25  декабря.  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  осудила  действия  властей  Киргизии, 
подавивших митинги несогласных с официальными итогами парламентских выборов, указавшими на победу партии власти.

"Конституционное право на свободу собраний не может пресекаться по решению бишкекских властей", - цитирует 
сообщение ОБСЕ заявление главу бишкекского представительства организации Маркуса Мюллера.

Официальные  итоги  голосования,  оставившего  за  бортом  парламента  оппозиционную  партию  "Ата  Мекен", 
возмутили сторонников оппозиции и побудили граждан выйти на несанкционированные митинги.
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Реакция властей на протесты выразилась в задержании демонстрантов и пикетчиков, многие из которых вскоре 
были приговорены судом к денежным штрафам или нескольким суткам ареста.

ОБСЕ ранее заявила парламентские выборы в Киргизии не соответствовали ряду ее принципов.
"Киргизия  до  сих  пор  была  образцом  демократических  реформ  в  регионе.  В  интересах  продолжения 

демократических процессов и стабильности в стране обнаружившиеся ходе выборов недостатки должны быть устранены", - 
призвало ОБСЕ официальный Бишкек.

Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев,  в  свою  очередь,  назвал  минувшие  парламентские  выборы  образцом 
свободного волеизъявления. 

26 декабря. Япония договорилась с Казахстаном обогащать на его территории уран для своих АЭС. С японской 
стороны в проекте участвуют энергетическая корпорация Kansai Electric Power и торгово-инвестиционная Sumitomo Corp., а 
со стороны Казахстана – Казатомпром.

По договоренности, с 2010 года японские компании планируют начать обогащение добытого в Казахстане урана на 
одном из предприятий, которое осталось с советских времени и нуждается в кардинальной модернизации.

Техническое переоборудование завода обойдет в 600-700 млн долларов, а общая сумма инвестиций в рамках 
этого проекта составит несколько миллиардов.

В результате объемы производства обогащенного урана будут вдвое превосходить нынешний спрос на это сырье 
в Японии. В настоящее время на ее территории действует только одно предприятие по производству топлива для АЭС, 
обеспечивающее лишь 40% спроса. В остальном Япония зависит от Европы и США.

26  декабря.  Новый  глава  НАК  "Нафтогаз  Украины"  Олег  Дубина  решил  найти  возможности  роста  доходов 
компании. Как пишет "Коммерсант-Украина", ссылаясь на высокопоставленный источник в Минтопэнерго, Дубина намерен 
увеличить продажи "Нафтогаза", восстановив контроль над поставками газа из Узбекистана, который сейчас импортирует 
швейцарская RosUkrEnergo.

"Планируется, что до конца года совместная делегация министерства и "Нафтогаза" посетит Ташкент и проведет 
переговоры  о  прямых  поставках  7  млрд  кубометров  газа.  Таким  образом  будет  создана  конкуренция  топливу, 
поставляемому RosUkrEnergo", – объяснил собеседник Ъ.

По данным НАК "Нафтогаз Украины", в 2003-2004 годах компания Eastern Distribution Holding (акционер Алчевского 
меткомбината, входящего в ИСД) продала на внутреннем рынке 4,6 млрд кубометров узбекского природного газа.

Сейчас RosUkrEnergo поставляет в Украину 55 млрд кубометров газа из Туркмении, Узбекистана и Казахстана. Газ 
для  RosUkrEnergo  в  этих  странах  покупает  ОАО  "Газпром".  В  декабре  монополия  смогла  законтрактовать  весь  газ, 
добываемый Туркменией и  Казахстаном,  но  с  Узбекистаном соглашение  до  сих  пор  не  подписано:  в  "Газпроме"  хотят 
сохранить  цену  на  нынешнем уровне  –  $100  за  тысячу  кубометров,  а  "Узбекнефтегаз"  настаивает  на  $180  за  тысячу 
кубометров.

26 декабря.  РАО "ЕЭС России" намерена запустить первую очередь Сангтудинской ГЭС-1 18 января 2008 года, 
передает ИТАР-ТАСС со ссылкой на главу энергохолдинга Анатолия Чубайса. "Мною утвержден график ввода первого 
энергоблока  -  18  января  2008  года.  Убежден,  что  мы  его  введем",  -  сказал  Чубайс,  напомнив,  что  первая  очередь 
Сангтудинской ГЭС должна была быть введена в марте 2008 года, однако президент Таджикистана обратился с просьбой 
ускорить  запуск  первого  агрегата,  так  как  зимой  для  этой  страны  каждый  дополнительный  кВт  электроэнергии  имеет 
большое значение.

"Пуск первого блока или гидроагрегата всегда самый сложный, так как это начало работы всего энергообъекта. На 
площадке  строительства  Сангтудинской  ГЭС  не  случалось  никаких  аварий,  серьезных  сбоев,  не  выявлено  дефектов 
оборудования  и  конструкций,  там  ведутся  завершающие  пуско-наладочные  работы",  -  пишет  агентство  со  ссылкой  на 
специалистов РАО ЕЭС.

Сангтудинская ГЭС-1 с проектной мощностью 670 МВт станет одной из крупнейших в СНГ. Она расположена на 
реке Вахш в 200 км к югу от Душанбе. По межправительственному соглашению между РФ и Таджикистаном, подписанному в 
Душанбе в октябре 2004 года, российская сторона взяла на себя обязательства по строительству Сангтудинской ГЭС-1 в 
течение четырех лет.

26  декабря.  Таджикистан  намерен  ввести  запрет  на  ввоз  автомобилей  с  правым рулем,  сообщил  президент 
страны Эмомали Рахмон на встрече с предпринимателями.

Рахмон  выразил  озабоченность  тем,  что  водители  праворульных  машин  очень  часто  нарушают  правила 
дорожного движения. "Я дам поручение запретить ввоз в страну и вождение таких автомобилей", - заявил он.

Президент выразил обеспокоенность тем, что зачастую водители маршрутного такси перевозят в салонах своих 
автомобилей  больше  пассажиров,  чем  положено.  "От  того,  что  микроавтобусы  переполнены,  не  закрываются  двери 
автомобилей. Пассажиры висят на дверях маршрутного такси", - заявил он.

Рахмон отметил, что в 2008 году будут ужесточены требования к водителям, которые занимаются пассажирскими 
перевозками в городском общественном транспорте.

Глава  государства  добавил,  что  до  сих  пор  встречаются  случаи  игнорирования  требований  по  запрету 
использования студентами высших учебных заведений личных автомобилей. "Впредь к нарушителям будут приниматься 
самые строгие меры вплоть до отчисления из учебного заведения, - сказал он. - Не секрет, что многие такие студенты 
являются детьми предпринимателей. Пусть лучше их место займут дети крестьян из горных районов".

26 декабря. В Киргизии  9 оппозиционных партий и 10 общественных объединений Кыргызстана создали первый 
рабочий орган - организационный комитет, в которое вошли 18 человек - по одному от каждой из девяти партий и десяти 
НПО, сообщает ИА АКИpress. Участники встречи договорились о позиции: "партии или НПО, принимающие и разделяющие 
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цели задачи движения - могут присоединиться к ней, а кто сочтет для себя неприемлемым цели - тот может отказаться от 
участия в данном новом оппозиционном движении".

На данный момент в движение вошли оппозиционные партии "Ата Мекен", "Ар Намыс", "Асаба", "Партия Зеленых", 
"Элдик  Кенеш",  "Таза  Коом",  "Эл  ынтымагы",  "Народная  партия  Ала  Тоо",  "Патриоты  Кыргызстана"  и  общественные 
объединения  "Кылым  Жолу",  "Эр  айдоочу",  "Таза  Табийгат",  "Ала  Тоо  кыймылы",  "Интербилим",  "Ассоциация  Болуш", 
"Аналитик-центр",  "Союз  фотожурналистов",  "Бишкекский  центр  экономического  анализа"  и  "Конгресс  мусульман 
Кыргызстана и Средней Азии".

Созданный  оргкомитет,  по  замыслу  участников  сегодняшней  встречи  оппозиционеров,  обобщит  и  определит 
основные цели и задачи движения, а также займется определением стратегии дальнейших действий. Возглавил данный 
рабочий орган - член Ассоциации политологов Кыргызстана - Аликбек Джекшенкулов, он также предложил оппозиционерам 
офис политологов и выразил готовность оказывать экспертную поддержку. 

26 декабря. В аэропорту Алма-Аты взорвался самолет, передали вчера СМИ. По информации городской Службы 
по чрезвычайным ситуациям, в 3.11 среды по местному времени на пульт службы спасения «051» от диспетчера аэропорта 
поступило сообщение о взрыве Challenger-60, совершавшего рейс № 826 Алма-Ата–Гонконг. Самолет частной немецкой 
компании Jet Connection Business Flight, следовавший из Ганновера, в 2.20 совершил посадку для дозаправки в Алма-Ате. В 
3.05 при взлете машина по неизвестной причине сошла со взлетной полосы, пробила железобетонный забор, проехала по 
полю около 400 м и взорвалась, полностью сгорев. На борту находились три члена экипажа и один пассажир, который 
погиб. Его личность устанавливается. Первый пилот 1956 года рождения и второй пилот 1986 года рождения (оба – немцы), 
а также стюардесса, гражданка Турции 1975 года рождения, госпитализированы.

27 декабря.  Российская компания "ТехноСерв А/С" стала победителем международного тендера на внедрение 
современных информационных технологий и расширение доступа Туркменистана к Интернету, сообщает ИТАР-ТАСС.

Постановлением  президента  К.  Бердымухаммедова  министерству  связи  предписано  заключить  с  российским 
партнером контракт на закупку оборудования для развития, модернизации и расширения абонентской сети Интернета на 
сумму более 1, 5 млн долларов. В настоящее время, по данным госкомпании электросвязи "Туркментелеком", в Ашхабаде 
насчитывается не более 4 тыс. абонентов Интернета.

Сотрудничество  с  "ТехноСерв  А/С"  позволит  увеличить  число  абонентов,  подключающихся  к  Интернету  по 
коммутируемым  телефонным  линиям,  до  20  тыс.  Количество  абонентов,  пользующихся  услугами  высокоскоростной 
выделенной линии,  достигнет  1,1 тыс.  Только в столице Туркменистана планируется установить 14,  а в пяти областях 
страны 10 серверов, обеспечивающих услуги подключения к Интернету.

27 декабря.  Ценнейшая библиотека Таджикского государственного медицинского университета им. Абуали ибн 
Сино, в которой были собраны труды светил отечественной медицины за последние 70 лет, а также архив вуза удалось 
спасти от пожара, в результате которого накануне практически полностью сгорело трехэтажное здание учебного заведения.

Начальник штаба МВД страны полковник милиции Хайдар Махмадиев сообщил "АП", что возгорание началось 
после 13 часов дня и продолжалось до глубокой ночи,  несмотря на все усилия пожарных, а также задействованных в 
тушении огня технических и людских ресурсов Комитета по ЧС при правительстве РТ, 201-й Российской военной базы и др.

В целом, сильнейший за последнее время пожар уничтожил свыше 9 тыс. квадратных метров здания старейшего 
вуза республики.  По предварительным данным,  нанесенный материальный ущерб исчисляется сотнями  тысяч  сомони. 
Жертв и пострадавших удалось избежать в результате срочной эвакуации студентов и преподавателей из горящего здания.

В МВД республики подчеркнули, что специальная комиссия в настоящее время устанавливает причину пожара. 
Одна из предполагаемых версий - перегруз на электрическую проводку.

31 декабря. Россия готова выплатить Казахстану 2,4 млн. долларов за ущерб от аварии ракеты-носителя "Протон" 
- глава Роскосмоса

Сумма  компенсации  за  ущерб,  нанесенный  экологии  Казахстана  в  результате  падения  российской  ракеты-
носителя "Протон",  стартовавшей с Байконура  6  сентября 2007 года,  согласована Москвой и Астаной и  составила 2,4 
миллиона долларов, сообщил глава Роскосмоса Анатолий Перминов на пресс-конференции 27 декабря по итогам работы 
за год, передает корреспондент Казинформа.

Напомним, что ракета-носитель "Протон-М" с разгонным блоком "Бриз-М" и коммерческим японским спутником 
JCSAT-11, стартовавшая 6 сентября с космодрома "Байконур", потерпела аварию на 3-й минуте полета. Ее обломки упали в 
40 км юго-западнее города Жезказган в Карагандинской области.

По  словам  руководителя  Федерального  космического  агентства  России,  окончательный  проект  соглашения 
подготовлен,  но  не  подписан,  поскольку  сменился  представитель  казахстанской  стороны  в  российско-казахстанской 
межправительственной  комиссии.  "Недавно  назначенный  глава  МЧС  Казахстана,  который  возглавляет  комиссию  от 
казахстанской стороны, пока не уполномочен подписывать соглашение", - сказал А.Перминов.

Как сообщили нам в Национальном космическом агентстве Республики Казахстан, на днях новый министр МЧС 
Казахстана Владимир Божко вошел в состав российско-казахстанской межправительственной комиссии и обладает всеми 
полномочиями сопредседателя с казахстанской стороны.

Теперь комиссии предстоит принять окончательное решение по компенсации ущерба,  но сегодня совершенно 
очевидно, что тем, кто первоначально оценивал ущерб в 7,327 млрд. тенге ($60,6 млн.), перед экспертами двусторонней 
межправительственной комиссии, документально доказать эту сумму, видимо, не удалось.

31 декабря.  Последовательно проводимая под руководством Президента Ислама Каримова налоговая политика 
по снижению налогового бремени дает свои результаты. Из года в год сокращается размер подоходного налога, единых 
социальных платежей, единого налога для субъектов малого бизнеса и производителей сельхозпродукции. Значительно 
сокращена налоговая ставка на доходы физических лиц.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

254



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Продолжается  работа  по  совершенствованию  налогового  законодательства  в  соответствии  с  требованиями 
времени. Подтверждением тому является утверждение сенаторами на двенадцатом пленарном заседании Сената Олий 
Мажлиса  Республики  Узбекистан  Налогового  кодекса  Республики  Узбекистан,  подготовленного  в  соответствии  с 
постановлением Президента Республики Узбекистан от 10 марта 2005 года "О Программе по реализации целей и задач 
демократизации и обновления общества, реформирования и модернизации страны".

Новый кодекс вступит в силу с 1 января 2008 года. 
2  января. Президент  Узбекистана  начал ротацию кадров  в  высших  эшелонах  власти.  Первым заместителем 

премьер-министра Узбекистана отныне является Рустам Азимов, которому зарубежные аналитики еще недавно предрекали 
пост премьер-министра узбекского правительства. Параллельно Р. Азимов является министром финансов и руководителем 
комплекса экономики и внешнеэкономических связей.

Вице-премьер  узбекского  правительства  Рустам Касымов,  являвшийся  одновременно  и  министром высшего  и 
среднего специального образования, должность министра оставил. Министром назначен бывший заместитель Р. Касымова 
- Азимжон Парпиев.

В Узбекистане отныне и новый министр юстиции. Им стал бывший заместитель Генерального прокурора Равшан 
Мухитдинов. 

3  января.  Рейтинговое  агентство  Moody’s  впервые  присвоило  Национальному  банку  внешнеэкономической 
деятельности Республики Узбекистан высокий международный кредитный рейтинг.

Являясь  оценкой  независимых  экспертов,  основанной  на  цифрах  и  фактах,  банковский  рейтинг  определяет 
финансовую устойчивость банка, позволяет на основании мнения авторитетной организации проследить тенденцию банка к 
развитию, спрогнозировать перспективы сотрудничества.

Таким  образом,  присвоение  рейтинга  одним  из  крупнейших  рейтинговых  агентств  является  ориентиром  для 
зарубежных инвесторов в выборе банка-партнера при осуществлении инвестиций, оценке рисков и определении объема 
капиталовложений.

4 января. Премьер-министр Киргизии Игорь Чудинов прибыл в Ошскую области для осмотра сел, пострадавших в 
первый день 2008 года от серии землетрясений, которые достигали в эпицентре шести баллов по шкале Рихтера.

В поездке премьера сопровождают глава министерства по чрезвычайным ситуациям Камчыбек Ташиев, министр 
здравоохранения Марат Мамбетов, глава агентства по архитектуре и строительству Ишенбай Кадырбеков и первый вице-
премьер  Искендербек  Айдаралиев.  Сегодня  в  Ошскую  область  начали  прибывать  из  Бишкека  вертолеты  МЧС  с 
гуманитарным грузом на борту.

По данным МЧС на 4 января, в Ошской области в результате землетрясения пришли в негодность пятьсот сорок 
три частных и четыре многоэтажных дома, разрушены семь средних школ. Всего в Ошской области обследовано 3944 
здания. Как сообщили в МЧС, данные уточняются ежедневно, в связи с этим цифры будут обновляться.

Между тем, Институт сейсмологии при Академии наук Киргизии прогнозирует в ближайшее время еще одну серию 
подземных толчков.

5  января.  Президент  Туркмении  Курбанкули  Бердымухамедов  пригрозил  лишить  украинские  компании 
возможности осуществлять проекты в его стране, будучи недовольным качеством работы двух подрядчиков из Украины.

Компании, вызвавшие гнев президента - Интербудмонтаж и Трансстрой - строят инженерно-коммуникационный 
тоннель  в  Ашхабаде  и  железнодорожный  мост  через  Амударью.  Общая  стоимость  проектов  составляет  около  $280 
миллионов.  Ашхабад  утверждает,  что  финансирование  производится  своевременно,  однако  реализация  проектов 
фактически "заморожена".

"Тоннель не строится. Мост не строится. Ни одна украинская компания не будет работать в Туркменистане, пока 
не оправдаете себя своим трудом", - сказал Бердымухамедов на выездном заседании в Лебапской области.

Репортаж с заседания был показан по туркменскому ТВ в субботу утром.
Получить комментарий представителей украинских компаний Рейтер пока не удалось.
"Передайте своему президенту (Украины -  Виктору Ющенко),  что Туркменистан крайне недоволен...",  -  сказал 

Бердымухамедов, обращаясь к представителю Трансстроя Виктору Шевченко.
Туркменский лидер дал украинским компаниям месяц для исправления ситуации, пообещав в противном случае 

разбирательство в международном арбитражном суде.
"Туркменистан - это экономически развивающаяся страна, и на поводу ваших неурядиц мы ходить не будем. Это 

уже не то время", - сказал он.
5  января. В  Ашхабаде  состоялось  заседание  образованной  несколько  месяцев  назад  Межведомственной 

комиссии по обеспечению выполнения международных обязательств Туркменистана в области прав человека.
По словам председателя комиссии, заместителя главы правительства, министра иностранных дел Туркменистана 

Рашида Мередова, комиссия провела мониторинг национального законодательства и выработала рекомендации по его 
соответствию международным нормам в области прав человека.

В  ходе  заседания  члены  комиссии  обосновали  необходимость  принятия  новых  Семейного,  Гражданского 
процессуального, Жилищного, Уголовно-исполнительного кодексов, а также разработки других законопроектов, в том числе 
регулирующих и стимулирующих экономическую деятельность, сообщает Туркменская государственная информационная 
служба (TDH). Было также принято решение о внесении корректив и дополнений в ранее утвержденный план подготовки 
национальных докладов о выполнении Туркменистаном международных обязательств в области прав человека.

По  результатам  заседания  принято  Положение  о  рабочей  группе  экспертов  Межведомственной  комиссии, 
Долгосрочный план деятельности комиссии и программа предстоящего празднования 60-летия Всеобщей декларации прав 
человека. 
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6  января.  Очередное  заседание  Межведомственной  комиссии  по  обеспечению  выполнения  международных 
обязательств  Туркменистана  в  области  прав  человека  состоялось  в  туркменской  столице.  Президент  Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов образовал эту комиссию несколько месяцев назад, приняв соответствующее Постановление.

Комиссия  высказалась  за  принятие  новых  Семейного,  Гражданского  процессуального,  Жилищного,  Уголовно-
исполнительного  кодексов,  а  также  разработки  других  законопроектов,  в  том  числе  регулирующих  и  стимулирующих 
экономическую деятельность.

В  соответствии  с  утвержденной  повесткой  дня  заседания  было  принято  решение  о  внесении  корректив  и 
дополнений  в  ранее  утвержденный  план  подготовки  национальных  докладов  о  выполнении  Туркменистаном 
международных обязательств в области прав человека и Долгосрочный план деятельности комиссии. В частности, при 
единодушной поддержке собравшихся принят перечень мероприятий, посвященных предстоящему празднованию 60-летия 
Всеобщей  декларации  прав  человека.  Утверждено  также  Положение  о  рабочей  группе  экспертов  Межведомственной 
комиссии. 

7  января.  Глава  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  находясь  в  краткосрочном  отпуске  в  Китае,  принял 
специального посланника Председателя КНР Ху Цзиньтао, члена Госсовета КНР Тан Цзясюаня, сообщает Казинформ со 
ссылкой на пресс-службу Президента РК.

Тан Цзясюань передал казахстанскому лидеру наилучшие пожелания от имени председателя КНР Ху Цзиньтао и 
премьера Госсовета КНР Вэнь Цзябао, связанные с наступившим Новым годом и 16-летием установления дипломатических 
отношений между Казахстаном и Китаем.

Он  подчеркнул,  что  высокий  уровень  казахстанско-китайского  сотрудничества  стал  возможным  благодаря 
сложившимся доверительным и дружественным отношениям между лидерами Китая и Казахстана.

В  ходе  встречи  Президент  Казахстана  подчеркнул,  что  укрепление  отношений  с  Китаем  является  одним  из 
основных  стратегических  приоритетов  внешней  политики  Казахстана.  В  настоящее  время  расширяется  казахстанско-
китайское  торгово-экономическое  сотрудничество,  особенно  в  несырьевых  секторах.  Как  отметил  Глава  государства, 
реализация  новых  совместных  проектов  позволит  в  полной  мере  раскрыть  потенциал  двухстороннего  экономического 
взаимодействия.

В сфере  инвестиционного  сотрудничества  Казахстан выдвигает  на  первый план развитие  перерабатывающей 
индустрии  и  высокотехнологичных  производств.  Важную  роль  в  реализации  этих  задач  должен  сыграть  совместный 
коммерческий фонд, созданный АО "ФУР "Казына" и китайской "СIТIС Gгоир".

Как  отметил  Тан Цзясюань,  Китай  намерен  оказывать  содействие  в  развитии  двусторонних  проектов  в  таких 
сферах, как металлургия, транспорт и машиностроение. Китайское руководство заинтересовано в участии казахстанских 
компаний в реализации совместных инвестиционных проектов в КНР.

8 января. Министр обороны Республики Казахстан Даниал Ахметов посетил Национальный университет обороны 
и Кадетский корпус МО РК имени Ш.Уалиханова. Глава оборонного ведомства отметил, что поступательное движение по 
пути трансформации позволит сформировать новую эффективную модель  военного  образования.  Военные вузы будут 
оснащены современным тренажерным оборудованием и кардинально обновлены их учебные программы с применением 
технологического обеспечения, соответствующего мировым стандартам.

С этого дня на базе учебных заведений оборонного ведомства, в том числе Национального университета обороны, 
в войсковых учебных центрах, на военных кафедрах начала действовать система многоуровневой курсовой подготовки 
офицеров.

Многоуровневой системой курсовой подготовки будет охвачен практически весь офицерский состав Вооруженных 
сил Республики Казахстан. В 2008 году на курсах всех видов спланировано обучение более 3000 офицеров. Кроме того,  
предусмотрено ежегодное направление офицеров на курсы повышения квалификации в вузы Российской Федерации и 
дальнего зарубежья.

8 января. На заседании комитета по международным отношениям, обороне и безопасности Сената Парламента 
РК  обсуждался  проект  Закона  "О  ратификации  Соглашения  между  Правительством  Республики  Казахстан  и 
Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в  создании хозяйственного  общества  на базе Оренбургского 
газоперерабатывающего завода".

Данное Соглашение, подписанное 3 октября 2006 года в Уральске,  предусматривает создание хозяйственного 
общества  на  базе  Оренбургского  газоперерабатывающего  завода.  В  соответствии  с  Соглашением Казахстан и  Россия 
становятся совладельцами этого завода, который будет перерабатывать газ из Карачаганакского месторождения.

Законопроект будет рассмотрен на пленарном заседании Сената.
9 января. Российская телекоммуникационная компания "Вымпелком" приобрела у Altimo кыргызского оператора 

сотовой связи "Скай Мобайл" (Sky Mobile). Сделка состоялась в конце декабря 2007 года, сообщает агентство АКИpress и 
отмечает,  что  данную  информацию  подтвердили  несколько  источников,  однако  пресс-служба  "Скай  Мобайл"  пока 
воздерживается от комментариев, не подтверждая и не опровергая данную информацию.

В  октябре  2006  года  владелец  "Скай  Мобайл"  -  российский  холдинг  Altimo  уже  предлагал  "Вымпелкому" 
приобрести кыргызского оператора за $450 млн. Однако сделка не состоялась, не получив одобрения со стороны другого 
акционера  "Вымпелкома"  -  норвежского  холдинга  Telenor.В  середине  2007  года,  Altimo,  управляющий 
телекоммуникационными активами "Альфа-Групп", заявил о намерении до конца 2007 года продать 51% акций кыргызского 
оператора. Впоследствии глава "Вымпелкома" Александр Изосимов неоднократно заявлял о своих намерениях приобрести 
у Altimo "Скай Мобайл", который на тот момент оценивался в $500 млн.

Altimo приобрела "Скай Мобайл" у совместного американо-кыргызского предприятия Katel в июне 2006 года всего 
приблизительно  за $10 млн.  На тот  момент "Скай Мобайл" обладал только лицензией на  частоты для развертывания 
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сотовой сети GSM на всей территории Кыргызстана. В июле того же года другой сотовый оператор "Бител" продал "Скай 
Мобайл"  свой  имущественный  комплекс,  включая  абонентов  сети  BITEL  и  MobiCard,  права  и  обязанности  перед 
кредиторами. На тот момент права на "Бител" уже оспаривал сотовый оператор МТС (АФК "Система"), который приобрел 
51% акций "Битела" в декабре 2005 года у казахской компании, но после судебных разбирательств и силовой операции в 
офисе контроль над компанией перешел к российскому ЗАО "Резервспецмет". МТС, в свою очередь, не оставляет попытки 
вернуть  "Бител",  однако  уже  в  конце  прошлого  года  и  суд  острова  Мэн  решил,  что  споры  вокруг  "Битела"  должны 
рассматриваться в Кыргызстане. Напомним, что кыргызские суды (в том числе Верховный суд) еще два года назад решили, 
что владелец "Битела" - компания "Резервспецмет". 

9 января.  В заседании рабочей группы комитета по финансам и бюджету Мажилиса Парламента РК, которое 
состоится  завтра,  10  января,  примут  участие  международные  эксперты из  Китайской  Народной  Республики,  сообщает 
Казинформ со ссылкой на пресс-службу палаты Парламента РК.

В рамках укрепления двусторонних межпарламентских связей между высшими законодательными органами двух 
стран,  содействия  развитию  двустороннего  диалога  в  различных  сферах  будет  рассмотрена  международная  практика 
применения трансфертного ценообразования. Опыт китайских коллег актуален, поскольку на рассмотрении в Мажилисе 
находится проект Закона РК "О государственном контроле при применении трансфертных цен", устанавливающий меры 
государственного контроля при применении трансфертных цен для предотвращения потерь государственного дохода в 
международных деловых операциях. 

10  января.  Мощные  снегопады  и  жестокие  морозы  стали  причиной  многочисленных  смертных  случаев  и 
серьезных перебоев в деятельности различных инфраструктур в Центральной Азии, Иране, Афганистане и Пакистане.

В Киргизии, где установились необычайно низкие температуры, за первые четыре дня нового года, по данным 
правительственных служб, насмерть замерзли 50 бездомных.

В  Таджикистане,  где  столбик  термометра  даже  днем  не  поднимается  выше  -10  градусов  Цельсия,  людям 
приходится бороться с холодом в условиях отсутствия света: поставки электроэнергии из Туркмении и Узбекистана в связи 
с холодами резко сокращены, и во многие населенные пункты Таджикистана электричество приходит лишь по четыре часа 
в сутки.

10 января.  Работники коммунального хозяйства Узбекистана оповестили население о предстоящем с 23 января 
повышении цен на отопление, горячую воду и коллективное горячее водоснабжение.

Согласно расклеенным в подъездах жилых домов объявлениям, с 23 января плата за отопление составит 213,6 
сума за один квадратный метр (сейчас 178 сумов).

Горячая вода  подорожает  до  2271,6  сума  на  одного  проживающего  в  случае,  если  в  доме или  квартире  нет 
счетчика учета горячей воды (сейчас 1893 сума).

Если же он есть, то с каждого человека будут брать по 707,76 сума за один кубометр воды.
Цена за обеспечение коллективного горячее водоснабжения составит с 23 января 1638, 92 сума с человека.
Сравнение с предыдущими тарифами на эти виды коммунальных услуг показывает, что в среднем повышение цен 

составит 20 процентов.
10  января.  Совет  Федерации России  ратифицировал Соглашение  о статусе  и  условиях  пребывания военной 

авиабазы в Кыргызстане, передает ИА 24.kg со ссылкой на издание "Российский миротворец". В соответствии с документом 
авиабаза  в  городе  Канте  будет  обеспечивать  защиту  суверенитета  и  безопасность  обоих  государств  совместно  с 
Вооруженными  силами  Кыргызстана.  Ей  придается  статус  воинского  формирования  ВС  РФ,  являющегося  частью 
Коллективных сил быстрого развертывания ОДКБ.

По словам главнокомандующего ВВС России генерала армии Владимира Михайлова, "на обустройство авиабазы 
потрачено более 200 миллионов рублей,  в  дальнейшем еще предстоит выполнить работ на 130 миллионов рублей.  В 
частности, реконструировать летные поля,  а также увеличить количество авиатехники и довести личный состав до 600 
человек".

Соглашение  между  РФ  и  Кыргызстаном  о  статусе  и  условиях  пребывания  российской  авиационной  базы  на 
территории КР подписано в сентябре 2003 года в Москве. 

10  января.  В  Южно-казахстанской  области  началось  веерное  отключение  электроэнергии.  При  средней 
потребности области в 250 мегаватт в час сокращения составят порядка 70 мегаватт в час, сообщает Казинформ. Об этом 
на  пресс-конференции  заявили  представители  ТОО  "Энергопоток",  снабжающего  Шымкент,  и  ТОО  "Онтустик  Жарык", 
обеспечивающего электроэнергией районы области.

Жители  районов  области  уже  сегодня  получают  чуть  больше  половины  от  необходимого  количества 
электроэнергии.  В Шымкенте  положение  пока  лучше –  из  105  не  хватает  лишь 10  МВт/ч.  Но  энергетики  говорят,  что 
отключения могут достигать и 20 процентов.

Причина  –  снижение  поставок  производителями.  На  электростанциях  не  хватает  топлива.  Докупить  его  для 
выработки большего количества энергии тоже невозможно – долги Южного Казахстана перед поставщиками электричества 
очень велики. "Только "Энергопоток", подающий электричество на Шымкент, должен Жамбыльской ГРЭС 27 млн. тенге, 
Энергоцентру-3 – 9 млн. тенге, Усть-Каменогорской станции – 26 млн. тенге, и 152 млн. мы должны за транспортировку", - 
говорит генеральный директор ТОО "Энергопоток" Салтанат Игисинова.

Долги перед производителями электроэнергии накопились из-за низкого тарифа, говорят представители сбытовых 
компаний. "У нас отпускной тариф фактически меньше себестоимости, которая для нас сегодня составляет 9,16 тенге за 1 
киловатт в час, а продаем мы по 7,80 тенге. Антимонопольный орган нам дает бесконечные отказы в повышении тарифа, 
причем в категорической форме. Поэтому долги просто огромные. И источники не могут поставлять энергию в полной мере, 
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так  как  у  них  не  хватает  топлива.  Естественно  они  нас  уведомили  об  ограничениях  с  их  стороны",  -  продолжает  С. 
Игисинова.

Усугубляет  ситуацию и  то,  что потребители оплачивают полученный свет  крайне нерегулярно.  "Энергопотоку" 
юридические лица Шымкента должны 24 млн. тенге, бюджет – 16 млн. тенге, предприятия - больше 2 млн. тенге, население 
– свыше 13 млн. тенге. А ТОО "Онтустик Жарык" только бюджет области задолжало 75 млн. тенге.

10 января. С января текущего года ГУП "Таджкгаз" будет продавать природный газ населению по тарифам на 46% 
выше прошлогодних.

Как сообщил заместитель директора "Таджикгаз" Шавкат Шоимов, решение о новых тарифах на газ было принято 
9 января, министерством экономики и торговли Таджикистана.

Так,  с  1  января  текущего  года  стоимость  газа  для  населения  составит  688,15  сомони  ($198,5)  за  тысячу 
кубометров. В прошлом году население платило за потребление голубого топлива 470 сомони ($135,6) за тысячу кубов.

Что  касается  крупных  предприятий,  которые  получают  газ  непосредственно  с  магистралей,  для  них  цена  на 
голубое топливо составит 647 сомони ($186,7) за тысячу кубов. К таким предприятиям относятся предприятия ГУП "Талко", 
ЗАО "Таджик Азот", ПО "Таджикцемент", Яванская ТЭЦ, сообщил Ш.Шоимов.

Напомним,  в  декабре  прошлого  года  Узбекистан  поднял  цену  на  экспортируемый в  РТ газ  со  $100  до  $145. 
Узбекская сторона мотивировала повышение стоимости газа ростом цен на топливо на мировых рынках и первоначально 
запросила $185 за тысячу кубов. Представители "Таджикгаз" неоднократно выезжали в Ташкент для переговоров. В итоге, 
сторонам удалось договориться о цене $145 за тысячу кубов.

В результате повышения цены на узбекский газ в текущем году Таджикистан приобрел у Узбекистана 650 млн. 
кубометров газа, вместо ранее заявленных 950 млн. кубов.

10  января.  По  словам  заместителя  министра  промышленности,  энергетики  и  топливных  ресурсов  Киргизии 
Акылбека  Тюменбаева,  в  наступившем  году  ожидается  маловодье.  На  Токтогульском  водохранилище  объем  воды  в 
вегетационный период составит 6,5-7 млрд куб. метров против 10,5 млрд куб. метров на 1 апреля 2007 года. В связи с этим 
выработка электроэнергии также будет снижена.

"Мы планируем, что в 2008 году экспорт электроэнергии составит около 500-600 млн кВт.ч, но цена будет другая, 
это  не  будет  не  1,  не  1,5  и  даже  не  2  цента  (за  кВт.ч  -  ИФ).  Сей  час  расчеты  покажут,  какой  объем  воды будет  в 
вегетационный период, какой объем мы сможем поставлять, а по какой цене - станет известно только после завершения 
переговоров", - сказал А.Тюменбаев.

Он  отметил,  что  в  настоящее  время  такие  переговоры  ведутся  с  узбекской  стороной,  которая  выразила 
заинтересованность  в  покупке  киргизской  электроэнергии.  В  2007  году  электроэнергия  экспортировалась  в  Казахстан, 
Узбекистан  и  Таджикистан  по  цене  1,1  цента  за  кВт.ч.  В  Россию  поставки  электроэнергии  в  прошлом  году  не 
осуществлялись, поскольку энергетикам не удалось договориться о цене.

"Нам россияне предлагали поставлять по цене 0,55 цента за 1 кВт.ч, что было экономически невыгодно для нашей 
страны", - сказал А.Тюменбаев.

По его словам, Киргизия в 2008 году еще не начала экспортировать электроэнергию.
Замминистра также отметил, что в феврале правительство планирует утвердить тарифную политику на 5 лет. В 

апреле ожидается повышение тарифов на электрическую и тепловую энергию в среднем на 10%.
"С каждым годом нам все трудней становится. Мы не можем удовлетворить растущие потребности населения, 

жилого комплекса, малого и среднего бизнеса в энергии", - заявил А.Тюменбаев, добавив, что энергетики рассчитывают 
решить эту проблему за счет строительства Камбаратинской ГЭС-2. 

10  января.  В Казахстане  опасаются  наплыва китайцев.  Запрос  в  миграционную полицию сделали из  МВД  и 
прокуратуры. У правоохранительных органов есть сведения, что в южной столице появился свой Чайна-таун, заявили в 
миграционной полиции в Алматы, сообщает Информбюро.

Но тут же эту информацию опровергли. Действительно, в прошлом году в Казахстан прибыло более 250-ти тысяч 
иностранцев. Это в 2 раза больше, чем в 2006. Из них 12 тысяч - граждане КНР.

Две трети этой цифры - оралманы. Они приезжают на историческую родину вполне законно. В прошлом году за 
нарушения из Казахстана выдворили всего лишь 300 китайцев. Поэтому в миграционной полиции удивляются непонятным 
запросам и слухам относительно наплыва китайцев в Алматы.

11  января.  В  Таджикистане  расстались  с  последним  символом  советской  эпохи  -  памятником  Ленину  в 
центральном  парке  столицы  республики.  По  решению  душанбинской  мэрии,  монумент  будет  передан  на  временное 
хранение  в  Художественный  фонд  республики,  который  решит  дальнейшую  судьбу  бронзовой  скульптуры  основателя 
советского государства.

Об  этом  сообщил  пресс-секретарь  главы  душанбинской  администрации  Шавкат  Саидов,  указав,  что  после 
реконструкции столичного парка здесь будет установлен памятник персидско-таджикскому поэту средневековья Абуабдулло 
Рудаки.

Таджикские коммунисты ранее просили передать монумент Компартии Таджикистана для установки его у входа в 
здание ЦК своей организации. "С именем Ленина коммунисты и многие простые люди республики связывают возрождение 
таджикской государственности, многие социальные достижения", - подчеркнул представитель Компартии, выразив надежду 
на положительный ответ главы таджикского государства на их просьбу. 

11 января.  В Карагандинской области Казахстана в результате ЧП на шахте "Абайская"  АО "Арселор Миттал 
Темиртау" погибли 7 человек, судьба 23 горняков в настоящий момент остается неизвестной. Об этом сообщил в ходе 
брифинга аким Карагандинской области Нурлан Нигматулин. Руководитель региона возглавил созданный областной штаб 
по оперативному решению вопросов, связанных с аварией и оказанием необходимой помощи, передает корр.Казинформа.
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На месте происшествия ведутся горно-спасательные работы,  в  которых задействованы 12 отделений службы 
ВГЧС.

"С первых же минут ситуация была взята под контроль, - отметил Н.Нигматулин. – проводятся все необходимые 
мероприятия,  и  пострадавшим  оказывается  медицинская  помощь.  Для  расследования  причин  и  обстоятельств 
случившегося создана правительственная комиссия". На момент происшествия в шахте, по словам акима, находился 191 
человек.

11  января.  Американская  компания  AES  Corporation,  которая  работает  на  энергетическом  рынке,  временно 
прекращает свою работу в Таджикистане, сообщает радио "Озоди".

Компания  работает  в  Таджикистане  с  целью реализовать  проекты по  решению энергетических  проблем этой 
страны,  а  также  строительства  линий  электропередач  через  Афганистан  в  Пакистан.  С  такими  же  целями  компания 
работает в Кыргызстане. Представитель компании Дилшод Исматуллаев сообщил радио "Озоди", что ранее был подписан 
протокол между таджикской стороной и одним из филиалов этой компании "Silk Road Inc". Этот протокол включал в себе 
транзит электроэнергии из Таджикистана в Пакистан через Афганистан. Кроме того, компания должна была спонсировать 
возведение нескольких мини-ГЭС в стране.

Однако директор AES Corporation по Центральной Азии Марат Кожахмедов заявил, что американская корпорация 
прекращает свою деятельность в Таджикистане по нескольким причинам, не уточнив по каким именно.

М.Кожахмедов  17  января  намерен  прибыть  в  Душанбе  для  разрешения  ситуации.  Предусматриваются  также 
встречи Кожахмедова с представителями таджикского энергетического холдинга "Барки таджик".

Центральноазиатский офис AES Corporation расположен в Казахстане.
11 января. Дочерняя структура "Газпрома" в Таджикистане ЗАО "Зарубежнефтегаз" обработала 155,55 погонных 

километров  земли,  в  результате  чего  завершила  сейсморазведочные  работы  на  нефтегазоперспективной  площади 
Саргазон  в  Дангаринском  районе  Хатлонской  области.  Об  этом  корреспонденту  Regnum  сообщили  в  министерстве 
энергетики  и  промышленности  Республики  Таджикистан.  В  министерстве  добавили,  что  на  данном  этапе  ЗАО 
"Зарубежнефтегаз" не может приступить к геологоразведочным работам, так как до сих пор не подписано соглашение с 
таджикским правительством. Как только будет подписан этот документ, данная компания может приступить к этой работе.

Напомним,  что соглашение о сотрудничестве в  газовой  отрасли,  а  также  Меморандум о создании таджикско-
российского предприятия в нефтегазовой отрасли был подписан в Душанбе в марте 2006 г. премьер-министром РТ Акилом 
Акиловым и главой российского ОАО "Газпром" Алексеем Миллером.

11  января.  Еще  один  российский  банк  лишен  лицензии  за  сомнительные  операции  с  клиентами  банков  в 
Кыргызстане. Об этом сообщает департамент внешних и общественных связей Центробанка РФ.

На сей раз  право на осуществление операций потерял Объединенный региональный банк из Москвы.  ЦБ РФ 
лишил его  лицензии  в  связи  с  нарушениями  требований закона  о  противодействии отмыванию преступных доходов и 
финансированию терроризма.

Банк, как отмечается, проводил операции со средствами, поступавшими на счета двух английских компаний по 
сомнительным сделкам с товарами на территории России. Речь идет о 9 миллиардах рублей. Эти деньги, по данным ЦБ 
РФ, после переводились в пользу клиентов банков Кыргызстана, а также нескольких других стран СНГ, включая Латвию, 
Литву и Украину

12  января.  Решающая встреча между участниками проекта "Кашаган", намечавшаяся на 11 января, отложена 
сообщает газета The Wall Street Journal со ссылкой на информированные источники.

Причина переноса пока не известна, сообщает газета. При этом предполагается, что новая встреча, на которой 
должна быть поставлена точка в переговорах о новых условиях разработки месторождения, пройдет с участием президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева и премьера Карима Масимова.

С августа этого года представители шести западных компаний и Казахстана ведут переговоры, и в последний раз 
переговоры были продлены до 15 января.

Минувшим  летом  казахстанская  сторона  выразила  недовольство  темпами  реализации  проекта  "Кашаган",  в 
частности, в связи с отсрочкой начала промышленной добычи на месторождении Кашаган с 2008 года на второе полугодие 
2010 года и существенным увеличением затрат по проекту - с $57 млрд до $136 млрд. При этом казахстанская сторона 
потребовала для своей национальной компании "КазМунайГаз" статуса крупного участника проекта.

Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  республики  Сауат  Мынбаев  заявил  на  днях,  что  Казахстан 
договорился  увеличить  долю  "КазМунайГаза"  в  проекте  до  16,8%,  однако  с  одной  из  компаний  (ExxonMobil)  еще  не 
достигнута договоренность о цене.

В настоящее время  состав  участников  Agip  KCO выглядит  следующим образом:  Eni(оператор  проекта),  Total, 
ExxonMobil, Shell имеют по 18,52% долевого участия, ConocoPhillips - 9,26%, Inpex и "КазМунайГаз" - по 8,33%.

12 января.  Водители Туркмении получат бензин бесплатно. Предполагается, что это будет возможно в рамках 
определенного лимита. С предложением о введении льготного отпуска бензина гражданам страны выступил на заседании 
Кабинета министров вице-премьер по ТЭК Тачберды Тагиев, передает РИА-Новости.

Бесплатно жители Туркмении будут получать топливо в определенном количестве, а сверх установленного лимита 
бензин можно будет купить по цене рынка.

Президент Туркмении одобрил предложение и поручил разработать ряд мер по поэтапной реализации плана. 
13  января.  МИД  Туркменистана  выступил  с  заявлением  для  средств  массовой  информации  в  связи  с 

продолжающими появляться сообщениями о том, что Туркмения якобы прекратила экспорт газа.
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"Подобного рода информация является неверной, – отмечается в сообщении пресс-службы МИД. – Туркменская 
сторона  ранее  сообщала,  что  речь  идет  о  приостановке  подачи  газа  в  Иран  по  техническим  причинам,  связанных  с 
необходимостью проведения ремонтных и профилактических работ на соответствующем газопроводе.

Такие  работы  осуществляются  согласно  принятым  технологическим  нормам  и  стандартам  и  требуют 
определенного  времени.  Наряду  с  этим,  завершение  ремонтных  работ  также  связано  с  решением  вопросов  их 
финансирования.

В  этой  связи  необходимо  отметить,  что  невыполнение  иранской  стороной  обязательств  по  оплате  за  ранее 
поставленный газ из Туркменистана сдерживает своевременное окончание ремонтно-профилактических работ".

Русские очень хотят отвоевать себе место в Центральной Азии
20.12.2007. The New York Times

Эндрю Э. Крамер
Бухара,  Узбекистан  -  В  покрытой  низким  кустарником пустыне  к  югу  от  этого  древнего  города,  стоящего  на 

Великом шелковом пути,  построены газовые скважины,  устья которых находятся  на  небольших бетонных  платформах 
размером  с  баскетбольную  площадку.  Так  как  газ  в  месторождениях  находится  под  давлением,  в  насосах  нет 
необходимости. Трубы просто подводятся к поверхности, и в них начинает поступать газ.

Вопрос заключается в том, куда этот газ пойдет.
После распада Советского Союза Соединенные Штаты и их европейские союзники стали стремиться к тому, чтобы 

находящиеся в Центральной Азии огромные запасы нефти и газа транспортировались по трубам в обход России. Это была 
одна из самых последних версий "большой игры", которая велась в 19-м веке между имперской Великобританией и царской 
Россией за влияние в регионе. Однако в последнее время Запад начал в этой игре проигрывать, как показала состоявшаяся 
в прошлом месяце церемония.

Руководители российской нефтяной компании ЛУКОЙЛ и правительственные чиновники из Москвы прибыли на 
ввод  в  эксплуатацию  одного  из  самых  новых  центральноазиатских  газовых  месторождений.  Запасы  месторождения 
"Хаузак",  разрабатываемого  ЛУКОЙЛом,  оцениваются  в  400  миллиардов  кубических  метров  природного  газа.  Уже 
подписано  соглашение,  по  которому  ЛУКОЙЛ  будет  продавать  этот  газ  российскому  газовому  гиганту  "Газпрому"  на 
протяжении ближайших 32-х лет.

Некоторые политические события, произошедшие в  регионе,  возродили было надежды западных компаний на 
ведение бизнеса в Центральной Азии, однако состоявшаяся 29 ноября церемония - проведенная до того, как заполненный 
московскими  журналистами  самолет  успел  приземлиться  в  местном  аэропорту  -  судя  по  всему,  имела  своей  целью 
напомнить миру о том, что Россия в новой "большой игре" занимает лидирующие позиции.

"У  нас  есть  большое  преимущество,  и  мы  его  используем",  -  сказал  первый  вице-премьер  российского 
правительства Сергей Иванов с импровизированной трибуны, установленной в красных песках пустыни Кызылкум.

Администрация  Буша  считает  Центральную  Азию  многообещающей  альтернативой  беспокойному  Ближнему 
Востоку как поставщику нефти и природного газа. Американские чиновники, проводящие политику, направленную на то, 
чтобы экспорт энергоресурсов шел в обход России, также пытаются открыть Центральную Азию для западных инвестиций в 
добычу нефти.

Россия  принимает  ответные  меры,  увеличивая  свои  инвестиции  в  центральноазиатские  месторождения  и 
трубопроводы.

На  кону  стоит  очень  многое.  Россия  является  крупнейшим  в  мире  поставщиком  природного  газа  и  главным 
поставщиком газа в Европу. Чтобы выполнять свои обязательства, она полагается на поставки из Центральной Азии.

"Русские очень хотят отвоевать себе место в Центральной Азии, -  сказал в телефонном интервью эксперт по 
природному газу из Оксфордского Института энергетических исследований (Institute for Energy Studies) Джонатан Стерн. - 
Они  не  только  заигрывают  с  центральноазиатскими  авторитарными  лидерами  ради  достижения  своих  целей.  В 
подтверждение своих намерений российские компании вкладывают свои деньги".

Русские,  купающиеся в деньгах благодаря нефтяному буму,  вкладывают значительные средства в  разработку 
новых месторождений, вставая тем самым на пути западных компаний, таких как Exxon Mobil,  Chevron и ConocoPhillips, 
стремящихся расширить свое присутствие в Центральной Азии.

После осуществления инвестиций в размере 3,5 миллиарда долларов проект ЛУКОЙЛа свяжет к 2011 году три 
газовых  и  газоконденсатных  месторождения,  на  которых  для  отправки  на  экспорт  будет  добываться  11  миллиардов 
кубических метров газа в год.

За те три года, которые прошли с момента подписания между ЛУКОЙЛом и узбекскими властями соглашения о 
разделе продукции месторождения "Хаузак", политика Узбекистана сделала резкий разворот в сторону России, крупные 
западные нефтяные компании начали выдавливаться из страны.

В  мае  2005  года  войска  президента  Ислама  Каримова  открыли  огонь  по  толпе,  состоявшей  из  бежавших 
заключенных,  вооруженных  людей  и  демонстрантов,  выступавших  против  правительства.  Произошло  это  на  площади 
расположенного  в  Ферганской  долине  города  Андижан.  В  результате  были  убиты  сотни  человек,  правозащитные 
организации назвали это событие самой ужасной бойней после массового убийства на площади Тяньаньмэнь в 1989 году.

Этот  эпизод  стал  причиной  резкого  ухудшения  дипломатических  отношений  Узбекистана  с  Соединенными 
Штатами.  Еще  до  данного  происшествия  правозащитные  организации  обвиняли  узбекские  власти  в  нарушении  прав 
человека.  Сообщалось,  что  в  узбекских  тюрьмах  двое  политических  заключенных  скончались  от  пыток  кипятком. 
Перспективы участия Запада в газовой промышленности Узбекистана сошли на нет.
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А президент  России  Владимир  Путин  после  событий  в  Андижане  прибыл  в  Узбекистан  с  визитом,  во  время 
которого оправдал действия г-на Каримова.

В 2006  году ЛУКОЙЛ расширил свое присутствие  в  Узбекистане,  начав  совместно  с  китайской  China National 
Petroleum Corporation, малазийской Petronas и корейской National Oil Company разработку месторождения природного газа 
на  дне  высохшего  Аральского  моря,  запасы  которого  оцениваются  в  более  чем  один  триллион  кубических  метров 
природного газа.

В  соседнем  Туркменистане  г-н  Путин  заключил  в  мае  соглашение  об  увеличении  экспорта  газа  через 
центральноазиатский газопровод, который идет вдоль восточного побережья Каспийского моря на север, в Россию. Это 
была самая значимая сделка в сфере энергоресурсов, заключенная Туркменистаном в этом году. А летом специалисты из 
Китая, тоже стремящегося расширить свое присутствие в Центральной Азии, начали осуществлять разведочное бурение в 
поисках газа на восточном берегу реки Амударья, сообщил г-н Стерн.

Чтобы быть точным, следует сказать, что в 1990-х годах европейские и американские компании получали большие 
прибыли в Казахстане, который был в то время ведущей коммерческой державой Центральной Азии. Главным призом было 
Кашаганское  нефтяное  месторождение,  которое  является  крупнейшим  открытым  месторождением  после  открытия  на 
Аляске месторождения "Прудо Бэй" в 1970-х годах. Однако вокруг данной сделки стало возникать слишком много споров. 
Власти  Казахстана  вынуждают  партнеров  по  консорциуму  -  компании  Eni  из  Италии,  Exxon  Mobil  и  ConocoPhillips  из 
Соединенных Штатов, Royal Dutch Shell и японскую Inpex Holdings - пересмотреть условия соглашения.

Казахстан также обратил свой взор на восток, планируя построить газопровод через горы Тянь-Шань в китайскую 
провинцию Синьцзя,  что стало ударом для американских и европейский компаний и правительств. Запад выступает за 
маршрут в противоположную сторону, по дну Каспийского моря, через Азербайджан, Грузию и Турцию. По этому плану 
трубопровод  должен  проходить  по  узкому  коридору  между  Россией  и  Ираном и  должен  связать  центральноазиатские 
нефтяные и газовые месторождения с мировыми рынками.

Строящийся компанией British Petroleum нефтепровод и проходящий параллельно ему газопровод заканчиваются 
сейчас в Азербайджане, на западном берегу Каспийского моря. На данный момент работы приостановлены.

Следующим этапом должно стать строительство транскаспийского отрезка, которое блокируется Россией по ряду 
политических и экономических причин. Русские скупают большую часть добываемого природного газа, что делает план 
Запада  коммерчески  нежизнеспособным из-за  того,  что  газопровод  будет  нечем наполнять.  Кроме того,  они  вместе  с 
Ираном оспаривают правовой статус Каспийского моря, по дну которого должны пройти трубопроводы.

Москва  также  гарантирует  центральноазиатским  правителям  поддержку  в  том  случае,  если  в  их  странах 
произойдет восстание наподобие украинского, которое может привести к смене власти - чего Соединенные Штаты и Европа 
делать не могут.

Обнадеживающим  знаком  для  западных  компаний  стала  смерть  пожизненного  президента  Туркменистана 
Сапармурата  Ниязова,  которая  вызвала  некоторое  политическое  потепление  и  дала  надежду  на  получение  доступа  к 
нефтяным и газовым месторождениям. Во время правления г-на Ниязова, который назвал себя Туркменбаши, или Отец 
всех  туркмен,  и  который  одобрял  возведение  золотых  памятников  самому  себе,  Туркменистан  был  недоступен  для 
западных компаний.

Поэтому не удивительно, что эти компании с большой охотой стали спонсорами прошедшей в прошлом месяце в 
Ашхабаде  конференции  "Нефть  и  газ  Туркменистана-2007",  в  числе  спонсоров  были  такие  компании  как  Chevron, 
ConocoPhillips, Baker Hughes, Schlumberger и Statoil, хотя в итоге не было заключено ни одной сделки.

Министр энергетики США Сэмюэль Бодман, разделяя оптимистические настроения, выступил 15 ноября с речью, в 
которой он отметил, что сейчас "открываются перспективы, о которых невозможно было подумать всего год назад".

А во время речи г-на Бодмана в нескольких сотнях миль от него, за пустыней Кызылкум в Узбекистане российские 
инженеры прокладывали  к  осваиваемому  компанией  ЛУКОЙЛ  месторождению  последние  трубы.  На  церемонии  ввода 
месторождения в эксплуатацию, состоявшейся 29 ноября, трубы сияли свежей краской, а внутри них газ с шипением тек на 
север, в сторону России.

Газ Туркменистана будет под контролем того, кто первым 
построит трубопровод

21.12.2007. KM.RU
Андрей Грозин

Те соглашения по Прикаспийскому газопроводу, которые сегодня подписаны в Москве, являются предсказуемым 
фактом. В этом нет особой новости, ибо продвижение этого проекта, отстаиваемого Москвой, и так тормозится. Документ 
должны  были  подписать  раньше,  в  соответствии  с  заключенными  соглашениями  —  еще  в  начале  сентября.  Однако 
подписано соглашение было только сейчас.

Эти  проблемы,  как  мне  представляется,  обусловлены  тем,  что  некие  мировые  центры  силы  различными 
способами пытаются тормозить развитие этого проекта. В первую очередь — это Запад и США как его лидер.

Все идеи альтернативного газопровода, который должен пойти в обход территории России, не имеют технико-
экономических обоснований и проработанной идеи реализации. Чаще всего говорят, что альтернативная «труба» может 
пойти из Ирана, возможно, через балканские государства.

Американцы, которые не потребляют ни центральноазиатский, ни российский газ, просто пытаются оказаться в 
своей любимой роли — арбитра, чтобы контролировать не только альтернативные России поставки, но и посадить на этот 
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крючок европейцев. Одновременно ими убивается еще целая куча «зайцев» — например, портятся отношения России с 
Европой.

Подписанные в Москве трехсторонние соглашения дают определенную фору Москве. И теперь самое главное — 
начать реализовывать проект Прикаспийского газопровода на практике. Как говорил Владимир Путин — это необходимо 
начать делать к лету 2008 года. Нужно, чтобы все российские компании, участвующие в проекте, а также госструктуры, 
которые будут  его  курировать,  — выложились  по  полной.  Потому что  и газ  Туркменистана,  и  другие  среднеазиатские 
углеводородные энергоресурсы будут находиться под контролем того, кто первым построит трубопровод.

Труба на троих
21.12.2007. «Российская газета" - Федеральный выпуск

Сергей Белов

В Кремле подписано соглашение между Россией, Туркменией и Казахстаном о сотрудничестве в 
строительстве Прикаспийского газопровода
На встрече Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева был дан официальный старт созданию прикаспийской 

трубопроводной системы.
Вчера Россия, Казахстан и Туркменистан на бумаге закрепили ранее достигнутые договоренности о строительстве 

Прикаспийского газопровода.
Конец года выдался удачным для России с точки зрения развития собственных энергетических возможностей. 

Несколько дней назад в ходе визита премьер-министра Греции в  Москву был подписан договор о создании компании, 
которая  займется  технической  проектировкой  нефтепровода  "Бургас-Александруполис".  Вчера  в  Кремле  принимали 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева. В ходе этого визита был дан официальный старт созданию прикаспийской 
трубопроводной системы.

"Только  что  подписано  исключительно  важное  соглашение  между  Россией,  Казахстаном  и  Туркменистаном о 
сотрудничестве  в  строительстве  Прикаспийского  газопровода,  -  заявил  президент  Владимир  Путин  после  подписания 
соглашения.  -  Создание этой новой энергетической артерии позволит обеспечить долгосрочные крупные поставки газа 
нашим партнерам и станет новым серьезным вкладом наших стран в укрепление энергобезопасности в Европе. Причем не 
только на евразийском пространстве, но и шире".  Глава Туркмении в Москве не присутствовал, но Путин и Назарбаев 
позвонили ему и обсудили последние детали.

Прикаспийская  газотранспортная  сеть  существовала  и  раньше.  Однако  за  последние  годы  ее  техническое 
состояние оставляет желать лучшего. Магистраль уже не могла пропускать необходимые объемы газа из Средней Азии в 
Россию,  учитывая долгосрочный газовый контракт  между Россией  и  Туркменистаном и  растущие экспортные амбиции 
официального  Ашхабада.  Новое  соглашение  как  раз  и  подразумевает  реконструкцию  и  расширение  существующих 
транспортных возможностей. В частности, стороны обязываются на своих территориях создать транспортные мощности, 
которые обеспечат поставку 20 миллиардов кубометров газа в Россию - по 10 миллиардов от Казахстана и Туркменистана. 
Москва же в свою очередь гарантировала закупку этого объема и расширение своей части газотранспортной системы 
"Средняя Азия-Центр".

"По  программе,  которую  уже  подготовили  корпоративные  структуры,  уполномоченные  по  этому  соглашению 
реализовывать проект, до конца 2008 года будут приняты все проектные, инвестиционные решения, и мы рассчитываем, 
что  ввод  в  действие  произойдет  не  позднее  конца  2010  года.  Это  основные  параметры,  которые  характеризуют  это 
соглашение",  -  заявил после подписания глава российского минпромэнерго Виктор Христенко.  При этом в  перспективе 
стороны могут договориться об увеличении объемов поставок свыше оговоренных 20 миллиардов кубометров.

Владимир  Путин  и  Нурсултан  Назарбаев  отдельно  обговорили  перспективы  двустороннего  энергетического 
сотрудничества.  Достаточно  долго  страны вели переговоры о  расширении возможностей  Каспийского  трубопроводного 
консорциума, откуда в будущем нефть будет поступать в нефтепровод "Бургас-Александруполис". Как известно, Казахстан 
принципиально согласился участвовать в последнем проекте. Но для того, чтобы сделать его рентабельным, необходимо 
увеличивать пропускную способность КТК. "Чтобы проект КТК стал успешным и рентабельным, нам надо быстрее довести 
до 67 миллионов тонн, - заявил вчера Нурсултан Назарбаев. - При этом Казахстан гарантирует те 17 миллионов, которые 
просит". До лета следующего года ответственные ведомства двух стран должны окончить проработку всех деталей.

Продолжат Москва и Астана успешное сотрудничество в сфере мирного атома. Казахстан был одной из первых 
стран, делом поддержавших российскую идею создания международных центров по обогащению урана. "Мы намерены 
идти дальше вперед в  вопросах  интеграции в  этом перспективном направлении сотрудничества",  -  отметил Владимир 
Путин,  пояснив,  что  имеет  в  виду,  кроме  того,  учреждение  ряда  совместных  предприятий  и  продвижение  крупных 
инновационных проектов в сфере атомной энергетики.

Уже в ближайшем будущем Россия и Казахстан могут документально оформить еще несколько перспективных 
проектов совместного сотрудничества. Одним из них, возможно, станет расширение мощностей на Экибастузской ГРЭС-2. 
"Мы будем готовы, наверное, подписать документ о совместном строительстве блока на Экибастузской ГРЭС-2 вместе с 
РАО "ЕЭС России" в феврале", - отметил Нурсултан Назарбаев. Наконец, в феврале же президент Казахстана предложил 
своим  российскому  и  белорусскому  коллегам  приехать  к  нему  с  визитом  и  подписать  пакет  документов  о  создании 
Таможенного союза. "Девять документов, как мне доложили, с начала следующего года будут готовы, и мы в феврале могли 
бы подписать такой документ, например в Казахстане", - заявил Назарбаев.

Президент Казахстана также поблагодарил российскую сторону за ту помощь, что Москва оказала, поддерживая 
заявку Астаны на председательство в ОБСЕ в 2010 году. "Мы рассматриваем это решение как общую победу и будем 
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работать над тем, чтобы эта организация работала на благо всех его членов на равноправной основе", - отметил казахский 
лидер.

Ашхабад - Астана - Москва", далее - везде! Кругокаспийская труба
25.12.2007. Gazeta.kz

Ярослав Разумов
Подписанное на этой неделе в Москве трехстороннее Соглашение о строительстве газопровода из Туркменистана 

в Россию через Казахстан можно назвать революционным событием в сфере энергетической политики всей Центральной 
Азии.

Революционным  не  с  точки  зрения  резких  перемен,  а  с  точки  зрения  политического  значения.  Этот  проект 
подтверждает на близлежащую историческую перспективу стабильность традиционной схемы экспорта газа - из Туркмении, 
Узбекистана и Казахстана на внешние рынки.

Схема будет той же, что и в советские времена, когда среднеазиатский газ только начал экспортироваться вовне 
региона: основным направлением выхода на внешние рынки остается Россия.

Подписанный  руководителями  Казахстана,  России  и  -  заочно  -  Туркменистана,  договор,  предполагает,  что 
строительство нового  газопровода начнется в  следующем году,  продлится четыре года  и даст  возможность  увеличить 
объем газа, поставляемого из Центральной Азии на Запад, на 20 млрд. кубических метров в год.

Политическое значение проекта состоит в том, что он "отодвигает" в неясную по срокам историческую перспективу 
альтернативные идеи. В первую очередь, Транскаспийский газопровод, который в последние годы активно лоббировался 
Европейским Сообществом, и газотранспортную систему в направлении Китая.

Москва сумела весьма эффективно показать,  кто  реально  продолжает  доминировать в  энергостратегии  стран 
региона.  Несмотря  на  многочисленные обсуждения  и  рассуждения на  тему геополитической  диверсификации экспорта 
энергоносителей из Центральной Азии, российское влияние здесь продолжает преобладать. Причем, очевидно, что в силу 
объективных причин.

Что  можно  отнести  к  ним?  В  первую  очередь,  если  говорить  о  таких  альтернативах,  как  Транскаспийский 
газопровод или  идея  поставки  газа  на  Иран,  это  политическая стабильность.  Сложная ситуация вокруг  Ирана  хорошо 
известна; в Закавказье и Северо-Восточной Турции, к которым будет привязан Транскаспийский маршрут, немало активных 
и латентных конфликтов. Значит, вопрос стабильности его работы, будет все время стоять на повестке дня.

В отношении восточного направления, то есть, газопровода на Китай, такой угрозы нет. Но есть иное. Если газ из 
центральной  Азии  будет  ориентирован  только  на  один  рынок  сбыта,  да  еще  столь  сильно  регулируемый 
административными методами как китайский, у проекта могут возникнуть другие проблемы. Страна-покупатель, пользуясь 
своим монопольным положением, может начать диктовать цены, по которым она готова покупать газ. И продавцы его, а, 
том более, транзитеры, окажутся в очень сложной ситуации - когда выбор отсутствует.

Направление  на  Север,  закрепленное  казахстанско-российско-туркменским  соглашением,  лишено  обеих  этих 
потенциальных  угроз.  В  отличие  от  Ирана,  перед  Россией  нет  угрозы  внешней  военной  агрессии  с  ударами  по 
энергетической инфраструктуре. И, в отличие от Китая, у нее не будет таких монопольных прав, которые дают возможность 
диктовать конечные цены.

Можно понять аргументы некоторых противников данного маршрута. В основном они сводятся к опыту российско-
украинского газового конфликта, но в нашем случае ситуация принципиально иная благодаря тому, что Россия в этой схеме 
является как транзитером центрально-азиатского газа, так и потребителем и поставщиком своего собственного - все ее 
функции "сливаются" в одной трубе. И, даже при большом политическом желании, начать "давить" на страны-поставщики 
газа при такой схеме очень сложно. В итоге выйдет "себе дороже".

Факт,  что  последние  трехсторонние  договоренности  оказались,  похоже,  неожиданными  как  для  европейских 
политиков,  так  и  для  ряда  казахстанских  экспертов.  Во  всяком  случае,  весь  последний  год,  и,  особенно,  осенью, 
Европейский  Союз  проявлял  заметную  политическую  активность  в  направлении  энергетического  сотрудничества  со 
странами Центральной Азии.

В  середине  ноября  Комиссар  по  вопросам  энергетики  ЕС Андрис  Пибалгс  впервые  прибыл  с  официальным 
визитом в Туркменистан. В ходе этого визита он, как сообщалось в официальных источниках, вел "диалог по вопросам 
укрепления сотрудничества в сфере энергетики". Буквально накануне в Берлине прошла конференция высокого уровня по 
вопросам  "нового  экономического  партнерства  между  ЕС  и  Центральной  Азией  в  21  веке",  на  которой  европейский 
Комиссар  по  внешним  связям  и  европейской  политике  добрососедства  Бенита  Ферреро-Вальднер  встретилась  с 
высокопоставленными  представителями  министерств  иностранных  дел  пяти  республик  Центральной  Азии.  Главным 
мотивом этого партнерства является энергетика.

Что касается отечественных экспертов, то буквально за несколько дней до подписания соглашения в Москве по 
Прикаспийскому газопроводу, один из них публично говорил о том, что Ашхабад сделал свой выбор в пользу китайского 
направления. А так же о том, что экспортный потенциал российского Газпрома уже не может удовлетворять потребности 
покупателей без центральноазиатского газа. И вот - буквально в одну неделю - начало разработки Южно Русского газового 
месторождения и подписание соглашения по строительству Прикаспийского газопровода.

Клубок  политических  интриг  вокруг  энергетических  ресурсов  Центральной  Азии  настолько  закручен,  что  пока 
трудно найти в нем начало или конец нити.

История с реализацией нефтепровода из Казахстана на Китай показывает, что самые нелогичные с экономической 
точки зрения проекты, могут реализоваться в угоду политическим или еще каким-то, соображениям.
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Но есть много оснований говорить о том, что на обозримое будущее, проекты альтернативных газопроводов из 
Центральной Азии, сняты с повестки дня.

Для того, чтобы их реанимировать, необходимо резко увеличить объем доказанных газовых ресурсов региона. А с 
этим, пока больше вопросов или явно политически-ангажированных амбиций, чем ясности.

Декабрьский комплекс неполноценности
03.01.2008. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Киргизия  задолжала  Узбекистану  за  газ,  по  некоторым  подсчетам,  3  миллиона  долларов.  В  случае  с 

Таджикистаном речь также идет о миллионах долларов долга. Узбекистан, чей газ жгут соседи по региону, не собирается 
спонсировать их экономики и стремится вывести цены за газ на приемлемый уровень.

О том, что нынешние цены неприемлемы, говорит факт повышения цены туркменского газа. "Газпром" пошел на 
повышение с целью не потерять контроль за среднеазиатскими углеводородными ресурсами. На очереди - Узбекистан.

В свою очередь, официальный Ташкент предпринял очередной раунд переговоров с Бишкеком и Душанбе, чтобы 
убедить соседей погасить долги и платить больше, чем раньше.

Тарифная тактика Узбекистана довольно гибка. Так, на днях казахстанский министр энергетики и минеральных 
ресурсов Сауат Мынбаев сообщил о том, что цена узбекского газа в первом полугодии 2008 года не изменится.

Сейчас она составляет 100 долларов за тысячу кубометров. По той же цене до конца 2007 года получают газ 
киргизы и таджики. Факт говорит сам за себя. Ташкент демонстрирует киргизам и таджикам, что аккуратный потребитель 
может получить бонусы от Узбекистана, а должники - Киргизия и Таджикистан - публично наказаны.

Гендиректор  компании  "Кыргызгаз"  Саламат  Айтикеев  никак  не  может  договориться  со  своими  узбекскими 
коллегами. По объемам поставок в размере 950 миллионов кубометров узбекского газа, проблем не возникло. Они возникли 
по вопросу цены. Узбеки настаивают на двукратном увеличении цены с нынешних 100 долларов до 200 долларов за тысячу 
кубометров. Встречное предложение Бишкека - 130 долларов.

Как  и  предполагает  Айтикеев,  вопрос  цены  может  плавно  перетечь  в  политическую  плоскость,  и  тогда  в 
переговорный процесс будет вынуждено включиться киргизское правительство.

Бишкеку  досадно  осознавать,  что  конкурентоспособность  киргизской  экономики  жестко  привязана  к  цене  за 
узбекский газ. В 2006 году Киргизия закупала газ из Узбекистана по 55 долларов за тысячу кубометров. С начала 2007 года 
она стала 100 долларов, теперь, возможно, выйдет на уровень 155-160 долларов за тысячу кубометров.

Узбекская ловушка
Киргизская экономика с трудом переносит рост цен на узбекский газ. В случае, если стороны остановятся на цене 

в 150 долларов за тысячу кубометров, населению придется платить на 30 процентов дороже, чем сейчас. Но это не самое 
страшное.  Опаснее  всего  то,  что  многие  киргизские  электростанции  работают  на  узбекском  газе.  Если  тарифы  на 
электроэнергию начнут расти, то эффект удара по киргизской экономике может возрасти многократно.

Душанбе тоже оказался в довольно щекотливой ситуации. Узбекистан предлагает повысить цену за газ до уровня 
180 долларов за тысячу кубометров. Принимая во внимание большую зависимость Таджикистана от узбекского газа, можно 
уверенно  спрогнозировать  новый  виток  инфляции  в  стране.  По  словам  гендиректора  государственного  унитарного 
предприятия  "Таджикгаз"  Фатхиддина  Мухсиддинова,  "побочная  продукция,  в  ходе  производства  которой  используется 
природный газ, также подорожает почти вдвое".

Как предполагалось выше, Киргизия, в лучшем случае, может получить узбекский газ по цене 155-160 долларов за 
тысячу кубометров. Это среднее значение между предложением Ташкента (200 долларов) и предложением Бишкека (130 
долларов). Логика арифметических подсчетов может привести и к ценам, по которым газ получат таджики. Надо полагать, 
стороны остановятся на цене в 165-170 долларов за тысячу  кубометров.  Но даже при таком,  в  принципе,  позитивном 
развитии  узбекско-таджикских  газовых переговоров,  конечный потребитель  получит  узбекский  газ  по  цене  почти  в  200 
долларов за тысячу кубометров. Это с учетом цены доставки газа по территории Таджикистана. Говорить о 100-процентной 
собираемости платы за газ, на которую хочет выйти "Таджикгаз", не приходится. Нужно реально оценивать покупательную 
способность таджиков и уровень их жизни.

Узбекский монопольный оператор "Узтрансгаз"  свое требование выставил:  переговоры по газовым контрактам 
должны быть завершены до 25 декабря. Сейчас уже понятно, что к сроку все разногласия преодолеть не удастся.

Пир во время чумы
Душанбе  полагает,  что  в  случае  ухудшения  ситуации  с  поставками  узбекского  газа,  Таджикистан  способен 

интенсифицировать разведку собственных газовых месторождений. При этом специалисты полагают, что запасов вполне 
достаточно, чтобы обеспечить нужды населения и предприятий страны. По мнению профессора из Душанбе Ходжимахмада 
Умарова, "лет через пять можно выйти на открытие крупных и дешевых месторождений газа" (в Таджикистане).

Даже если считать, что на территории Таджикистана крупные месторождения газа имеются, то все равно пять лет 
придется идти на поклон в Ташкент. Однако, предположения далеко не всегда оправдываются, может так случиться, что 
месторождений не окажется, а уже пробуренные скважины дадут слишком дорогой по себестоимости газ.  Принимая во 
внимание ландшафт Таджикистана, по большей части состоящий из гор, можно сказать, что все вышеозвученные планы 
могут оказаться пшиком. При большой глубине залежей добывать природный газ окажется экономически нецелесообразно.

Но это лишь планы, причем довольно абстрактные. Сейчас надо думать о другом: как после повышения цен на 
узбекский газ стабилизировать цены на цемент, горячую воду,  теплоснабжение, электроэнергию,  коммунальные услуги, 
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бензин, связь и продукты питания. Многие крупные промышленные предприятия Таджикистана, такие как "Таджиказот", 
Душанбинский  цементный завод и энергетическая холдинговая компания "Барки  точик"  имеют  многомиллионные долги 
перед "Таджикгазом". Факт остается фактом: из-за крупной задолженности все эти предприятия не смогли даже выкупить у 
"Таджикгаза" заказанные для производства объемы газа.

Самый  существенный  урон  понесет  население  Таджикистана.  Уровень  бедности,  и  до  этого  высокий,  может 
оказаться  еще  выше.  Можно  также  ожидать  залповой  активности  трудовой  миграции  из  Таджикистана  в  Казахстан  и 
Россию. Это случится ближе к весне 2008 года. Тем самым таджикско-узбекские проблемы по газу могут масштабироваться 
и затронуть интересы более-менее благополучных России и Казахстана.

Корень проблем
Конечно,  корень  таджикско-узбекских  и  киргизо-узбекских  проблем  по  газу  больше  лежит  в  сфере  политики, 

нежели в экономики. Вопрос поставок центрально-азиатского газа по газопроводам "Средняя Азия-Центр" и "Бухара-Урал" 
давно настолько политизирован, что и добавить почти нечего.

Но  "почти"  совсем  не  значит  "вообще".  В  данной  связи  интересно  рассмотреть,  как  шли  переговоры  между 
президентом Каримовым, с одной стороны, и главой "Газпрома" Алексеем Миллером, с другой.

Еще 24 января, сразу после того, как в Узбекистане прошли президентские выборы, СМИ сообщили о том, что 
стороны не пришли к согласию по вопросу цены на узбекский газ и тарифов на прокачку туркменского газа.

В переговорный процесс, кроме названных выше лиц, были привлечены заместитель премьер-министра, министр 
финансов Узбекистана Рустам Азимов и руководство Национальной холдинговой компании "Узбекнефтегаз". Причем, еще 
до переговоров, Узбекистан заявил о намерении перейти от региональных к мировым ценам за газ.

Однако, как и прогнозировалось нами ранее, переговоры не должны были затянуться, а "Газпром" в любом случае 
сможет  договориться  с  Узбекистаном.  Подобная  уверенность  не  могла  возникнуть  на  пустом  месте.  Дело  даже  не 
среднесрочном договоре между "Узтрансгазом" и "Газпромом" о поставках газа на период с 2006 до 2010 года. Не секрет, 
что любые договоры могут нарушаться в одностороннем порядке. В СНГ -  это почти что правило. Вопрос упирается в 
монополию "Газпрома" на газотранспортные системы вплоть до границ России и Украины, в силу чего у узбекской стороны 
нет  другой  альтернативы,  чем  поставлять  газ  в  Россию.  Еще  одним  фактором усилившегося  российского  влияния  на 
Узбекистан является не совсем продуманная политика официального Ташкента по отношению к Западу. Возникший после 
андижанских событий конфликт так и не потушен.

Вообще, отношениям между "Газпромом" и Узбекистаном свойственна максимальная непрозрачность. Так, уже 28 
декабря 2007 года, сразу после успешно завершившихся узбекско-российских переговоров, официальный представитель 
"Газпрома" Сергей Куприянов заявил, что "цены приведены в соответствии с условиями регионального рынка".

На вопросы журналистов о том, как между собой различаются цены за туркменский и узбекский газ, он ответил, 
что  "конкретные  параметры  контрактов  являются  коммерческой  тайной".  При  этом  Куприянов  добавил,  что  "Газпром" 
закупает газ во всех странах Средней и Центральной Азии на сопоставимых условиях".

Смущает  во  всей  этой  истории  несколько  странных  обстоятельств.  Из  открытых  источников  известно,  что 
Узбекистан  предлагал  "Газпрому"  закупать  газ  по  цене  180  долларов  за  тысячу  кубометров.  Если  вчитаться  в  слова 
Куприянова, то, судя по всему, стороны не вышли на уровень мировых цен (180 долларов без учета транспортировки газа 
до Европы), а остались на уровне региональных (130 долларов за тысячу кубометров с начала 2008 года будет платить 
"Газпром" Туркмении).

Конфиденциальность информации по цене газа еще раз свидетельствует о том, что в узбекско-российских газовых 
отношениях политическая составляющая выше экономической.

Как  бы то  ни  было,  но  очередной  этап  переговоров  по  цене  узбекского  газа  подходит  к  концу.  Существенно 
пострадают  маломощные  экономики  Таджикистана  и  Киргизии,  где  уровень  инфляции  будет,  по  всей  видимости, 
сопоставим с уровнем трудовой миграции населения из страны.

Правда, последствия сегодняшних событий, в конце концов, ощутят на себе все страны региона и Россия. Нужно 
лишь надеяться на то, что исход таджиков и киргизов из своих стран не приобретет масштабы глобальной проблемы.

Перебои с электричеством в Узбекистане. Соседняя Киргизия не 
может производить электроэнергию в достаточном объеме

09.01.2008. Немецкая волна
Дмитрий Аляев

Специалисты утверждают, что причины сложившейся ситуации – в изношенности электросетей и в повышенном 
потреблении электроэнергии. И потом - подача электричества в Узбекистане зависит от его импорта из Киргизии

На  редкость  холодная  зима  в  Узбекистане  только  усугубила  и  без  того  неидеальное  положение  с 
электроснабжением республики.  В Ташкенте,  например, стабильно подают электроэнергию только в центре города. На 
окраинах столицы свет отключают почти каждый день на 30 - 40 минут. Что же касается областей, то там ситуация если и 
улучшилась по сравнению с прошлыми годами, то не намного. Например, а городе Чирчик перебои со светом случаются 
постоянно. От нехватки электроэнергии страдают города Ферганской долины.

Специалисты утверждают, что причины сложившейся ситуации – в изношенности электросетей и в повышенном 
потреблении электроэнергии. Кроме того, значительная часть населения имеет долги по оплате. Хотя никто эти долги и не 
связывает напрямую с веерными отключениями, никто, вместе с тем, и не отрицает, что и они отчасти могут быть причиной 
перебоев.
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Зависимость от Киргизии
Как отмечают источники, подача электричества в Узбекистане зависит от его импорта из Киргизии. При этом в 

самой Киргизии в зимний период выработка электроэнергии уменьшается из-за того, что нет сброса воды с Токтогульского 
водохранилища, что делается больше в интересах Узбекистана, нежели Киргизии.

Как  сообщает  наш  источник  в  Ошской  области  Киргизии,  там  электричество  отключают  постоянно  днем  и 
вечерами, а когда его подают, напряжение такое, что электрочайник, например, закипает только через 15-20 минут. Другими 
словами,  Киргизия  сейчас  не  может  производить  электроэнергию  в  необходимом  объеме  даже  для  внутреннего 
потребления.

Узбекский газ – всему причина?
Ситуацию  осложняют  и  поставки  газа  из  Узбекистана.  Напомним,  что  с  этого  года  Ташкент  резко  увеличил 

стоимость поставляемого соседям газа. Вполне вероятно, что в том числе и из-за этого, в свою очередь Бишкек повысил 
стоимость  продаваемой  электроэнергии.  На  это  косвенно  обратил  внимание  заместитель  министра  промышленности, 
энергетики  и  топливных  ресурсов  Киргизии  Акылбек  Тюменбаев.  По  его  словам,  в  этом  году  на  Токтогульском 
водохранилище  ожидается  маловодье,  и  сейчас  идет  новый  расчет  стоимости  электроэнергии.  В  прошлом  году  его 
стоимость составляла 1,1 цента за 1 киловатт/час.

Тем временем в Ташкенте коммунальные службы негласно пытаются извлечь определенную выгоду из дефицита 
электроэнергии.  Очевидцы сообщают,  что  сотрудники  электросети  относительно  обеспеченным  горожанам предлагают 
протягивать к домам отдельные кабели, что исключит возможность любых перебоев. Стоит подобная услуга одну тысячу 
долларов. Разумеется, официально такая работа нигде не регистрируется, а вырученные деньги идут отнюдь не в карман 
государства.

Ориентация на альтернативное топливо
К сказанному  остается  добавить,  что  еще  в  октябре  прошлого  года  представители компаний  "Узбекэнерго"  и 

"Узтрансгаз" уверяли журналистов, что мощностей электростанций республики вполне достаточно для того, чтобы люди не 
испытывали дефицита  электроэнергии  и  природного  газа.  Однако  вместе  с  тем они  признавали,  что  в  ряде  регионов 
республики население, чтобы не замерзнуть, все же должно ориентироваться на альтернативное топливо. В частности, на 
уголь, которого в стране, по их словам, достаточно, и поставки которого осуществлены практически в полном объеме.

Зима в Центральной Азии выдалась на редкость суровой
12.01.2008. Немецкая волна

Дмитрий Аляев, Ораз Сарыев, Нигора Бухари-заде
Сильные снегопады и морозы привели к многочисленным смертельным случаям, перебоям в электроснабжении и 

работе  автотранспорта.  Во  многих  районах  снег  выпал  впервые  за  последние  несколько  лет.  Наши  корреспонденты 
сообщают

В  Центральной  Азии,  по  свидетельству  метеорологических  служб,  установилась  аномальная  погода.  Такой 
суровой зимы люди не переживали уже давно.

Ситуация в Узбекистане
В некоторых школах Узбекистана неофициально готовятся продлить зимние  каникулы,  в  детских дошкольных 

учреждениях вводится карантин, в жилых домах газовые конфорки от большой нагрузки работают еле-еле, выдавая лишь 
слабый огонёк.

По  данным  средств  массовой  информации,  Государственная  акционерная  компания  (ГАК)  «Узбекэнерго» 
распространила пресс-релиз, в котором руководитель пресс-службы компании Гульмира Усманова заявила, что перебои с 
подачей электроэнергии связанны с тем, что огромное количество граждан пользуются обогревательными (в том числе и 
самодельными)  приборами,  которые  поглощают  огромное  количество  энергии.  Она  призвала  потребителей  к 
«добросовестности  и  бережливости»,  что,  по  её  мнению,  поможет  компании  обеспечить  электроэнергией  всех 
нуждающихся.

Жителей Узбекистана призвали к бережливости
Примерно то же самое заявили и представители акционерной компании «Узтрансгаз». По их данным, компания 

«отпустила» внутреннему потребителю более чем на 10 процентов больше от запланированного объёма газа, но в том, что 
в домах нет тепла, виноваты в некоторых случаях сами жители.

По мнению сотрудников «Узтрансгаза», «многие семьи расточительно используют природный газ. Отапливаются 
не  только  жилые,  но  бытовые,  хозяйственные  и  даже  складские  помещения.  Газ  порой  идет  на  обогрев  коровников, 
птичников, незаконных теплиц. В результате в газопроводах резко снижается давление, и те, чьи дома расположены в 
конечных пунктах, куда проведены трубы, оказываются без долгожданного тепла», -  поясняют представители компании 
«Узтрансгаз».

Весьма оперативно на наступившие холода отреагировали коммунальщики. Так,  например, в подъездах домов 
появились объявления, что с 23 января стоимость коммунальных услуг возрастёт, в среднем, на 20 процентов. В эти услуги 
входят и отопление, и снабжение населения горячей водой.

Очевидцы в Ташкенте рассказали забавный эпизод. 8 января, когда выпал снег, в обед в центре города можно 
было наблюдать такую картину: хмурые и неразговорчивые работники хокимията подгоняли бомжеватого вида людей с 
мётлами чистить президентскую трассу. Судя по всему, со снегоуборочными машинами в стране пока напряженка…

Не миновали морозы и Туркмению
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Правда, местные метеорологи признали это явление природы не сразу. Лишь в среду ответственный сотрудник 
туркменской  метеорологической  службы в эфире  государственного  телевидения  сообщил,  что  таких  холодов  не  было, 
начиная с 1969-го года. В Ашхабаде днем температура опускается до -10 градусов, а ночью до -15, а в Ташаузе отмечен 
мороз  -  -25  градусов.  Вот  что  рассказал  высокопоставленный  сотрудник  ашхабадского  хякимлика  корреспонденту 
"Немецкой Волны" Оразу Сарыеву:

«По  всей  территории  Туркмении  коммунальные  службы,  которым  надлежит  обеспечивать  теплом  города  и 
населенные пункты, не были готовы к холодам. Власти лишь в среду признали наличие столь низких температур, а до этого 
во всех СМИ республики метеорологи в  прогнозах погоды говорилось об  одном,  двух,  трех  градусах мороза.  Видимо, 
привыкли во всем обманывать, и здесь тоже хотели обмануть.

Однако природные обстоятельства все же оказались сильнее, туркменские жители пока еще в состоянии отличить 
три градуса от пятнадцати! Очевидность морозов в Ашхабаде проявилась на лице города в самом буквальном смысле: 
роскошные на вид архитектурные комплексы с фонтанами, построенные по заказу С. Ниязова турецкими фирмами, не 
выдержали такой зимы, фонтаны расперло изнутри, трубы полопались, облицовочные плиты отвалились.

В частности, это касается тех комплексов, которые выстроены по улице Туркменбаши, по аллее Независимости и 
по проспекту "Нейтрального Туркменистана". Пострадала и школа "Рухнамы", построенная в прошлом году, также турецкой 
фирмой. А ведь платила Туркмения турецким подрядчикам с широкой руки, хотя все видели, что они используют самые 
дешевые строительные материалы. Миллионы кредитных долларов были выброшены фактически на ветер».

Тепла туркменистанцам подают недостаточно
Слова  сотрудника  ашхабадской  городской  администрации  дополнил  источник  в  министерстве  энергетики 

республики. По имеющейся у него информации, тепла для обогрева жилищ как в Ашхабаде, так и в регионах, подается не 
достаточно, жители стараются обогревать дома с помощью газовых обогревателей и газовых плит. Однако это приводит к 
иной проблеме: поскольку и газа при таком потреблении не хватает, давление в компрессорных в свою очередь падает, 
перебои в его подаче усиливаются, горелки и плиты гаснут.

А  поскольку  по  большей  части  у  населения  газовые  обогревательные  приборы  и  плиты  не  снабжены 
предохранителями, при поступлении новой порции газа он не возгорается и отравляет самих жителей. Таких несчастных 
случаев особенно много в ночное время, утверждает источник. По его мнению, власти страны оказались совершенно не 
готовы к наступлению морозов.

Снегопады в Таджикистане
Из-за обильных снегопадов в горах Таджикистана северная, центральная и восточная части республики оказались 

отрезанными  друг  от  друга.  На  горных  дорогах  сохраняется  лавиноопасная  ситуация,  движение  на  многих  участках 
перекрыто. В последние дни снежные лавины сошли на нескольких горных перевалах и автодорогах, соединяющих столицу 
с северной Согдийской областью и Раштской долиной на северо-востоке страны.

Стихийные  бедствия  уже  унесли  жизни  более  десяти  человек.  Ещё  около  80  человек,  по  данным  местного 
информагентства «Азия-Плюс», шестые сутки находятся в снежной западне в 60-ти километрах от столицы Таджикистана 
на  трассе  Душанбе-Худжанд.  Сошедшие  там  лавины  перекрыли  с  обеих  сторон  дорогу  двум  десяткам  автомобилей. 
Попавших в беду людей приютили жители местных кишлаков.

Как «греются» узбекские гастарбайтеры
А как живется в эти морозные дни узбекским гастарбайтерам, приехавшим в Казахстан на заработки из соседней 

республики? По их словам, холода их пугают значительно меньше, нежели угроза депортации в Узбекистан (ведь работает 
большинство нелегально). Наш корреспондент побывал на нескольких стройплощадках в Алма-Ате, где работают выходцы 
из Узбекистана. Несмотря на мороз, трудовые мигранты выходят на работу.

Гастарбайтеры говорят, что их согревают зарабатываемые деньги и мечты о хорошей жизни на родине. Согревают 
мысли о том, что дома, благодаря их труду, дела идут на лад.

Трое выходцев из Узбекистана выполняют малярные работы в строящемся в Алма-Ате особняке. Молодые ребята 
считают, что им очень повезло с местом. На таких объектах и тепло, и платят лучше. Но главное, их здесь ценят как 
профессионалов, и нет опасности оказаться среди простых разнорабочих, получающих значительно меньше. Как рассказал 
Амин, представившийся помощником прораба, к ним на объект часто приходят с просьбой приютить и дать работу. Одного 
узбекского  рабочего,  пришедшего  с  какой-то  крупной  стройки,  пришлось  недавно  лечить  от  сильнейшей  простуды 
народными средствами, купить на базаре верблюжий жир. Ходить по врачам гастарбайтерам не по карману.

Бывает, что рабочих по разным причинам выгоняют со строек. Им приходится ночевать, где придётся. Чаще всего 
- в подвалах жилых домов, потому что на вокзалах и в других общественных местах есть полицейские, которые могут 
подойти и проверить документы. Для нелегалов – это конец всему…

Ситуация в Афганистане
В  свою  очередь  министерство  здравоохранения  Афганистана  объявило  на  всей  территории  страны  режим 

чрезвычайной ситуации, который будет действовать до специального распоряжения властей. Люди становятся жертвами 
снежных  лавин и  обрушения  крыш,  не  выдерживающих  веса  снежной  массы.  Многие  афганские  провинции оказались 
полностью отрезанными от административных центров.

Более  30  тысяч  сотрудников  афганского  Минздрава  выехали  в  различные  районы  для  оказания  экстренной 
помощи терпящим бедствие. Погода нанесла урон и сельскому хозяйству.  Перепад температур привел к гибели скота. 
Морозы уничтожают плодородную почву с озимыми посевами пшеницы.
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КАЗАХСТАН
Казахстан возглавил организацию, чьи задачи направлены против России

20.12.2007. zonakz.net
Карим Тасболатов

Казахстан,  оставаясь  на  словах  верным  приоритетному  выбору  в  пользу  России  в  качестве  транзитного 
посредника в осуществлении своих внешнеторговых связей, на практике продолжает, по-видимому, искать альтернативные 
пути выхода на международные рынки. Причем зачастую – в пику желаниям Кремля.

В  связи  с  этим  вспоминается  то,  что  заявляло  руководство  нашей  страны  в  мае  нынешнего  года  после 
казахстанско-российских  переговоров  на  высшем  уровне  в  Астане.  Говорило  оно  в  частности  о  том,  что  Казахстан 
“абсолютно привержен тому, чтобы большая часть углеводородов, если не вся, проходила именно по территории России”. 
Но что такое углеводороды для нашей страны? Это – четыре пятых всего экспорта из Казахстана.

То есть тогда, когда мы говорим о внешнеторговых связях страны, прежде всего, имеются в виду возможности и 
маршруты вывоза казахстанской нефти и газа на внешние рынки. Ибо только высокие цены на них и растущие объемы их 
экспорта позволяют Казахстану параллельно и аналогичным образом наращивать, во встречном направлении, потоки ввоза 
или, если угодно, импорта всяких иностранных товаров.

Так  вот,  Астана  заверяет  Москву  в  своей  приверженности  тому,  что-де  пусть  хоть  весь  казахстанский 
углеводородный экспорт проходит по территории России, если только это вообще возможно. А между тем процесс поиска и 
нахождения ею альтернативных путей  вывоза  своего  экспорта и ввоза  импорта из  других стран принимает все  более 
интенсивный характер. Об этом в лишний раз свидетельствует поступившая на днях информация.

Речь идет об итогах состоявшейся на днях конференции межгосударственной организации ТРАСЕКА (TRACECA). 
Она, как известно, призвана способствовать налаживанию прямых торгово-экономических связей республик Центральной 
Азии с Европой через Каспийское море, Закавказье и Черное море или Турцию. “Прямых” - это значит в обход России. 
Организация ТРАСЕКА была создана в 1998 году и объединяет 12 стран – как это называется - Европы и Азии. Из так 
называемых азиатских стран реально дееспособными с точки зрения задач этого проекта представляются только Казахстан 
и Туркменистан, имеющие выход к Каспийскому морю.

При нежелании названных двух государств содействовать развитию такого маршрута, сама идея этой организации 
потеряла  бы  смысл,  так  как  остальные  три  республики  Центральной  Азии  в  таком  случае  физически  оказываются 
отрезанными от путей идущих с западной стороны Каспия.

До  сих  пор  Казахстан,  хоть  и  продолжал  состоять  в  ТРАСЕКА,  особого  содействия  реализации  ее  задач  не 
оказывала, так как был “абсолютно привержен тому, чтобы большая часть углеводородов, если не вся, проходила именно 
по территории России”.  Но в последнее время ситуация определенно стала меняться. Такое мнение, во всяком случае, 
складывается при знакомстве с результатами последней конференции этой организации. Прежде всего, обращает на себя 
внимание  то,  что  на  ней  право  председательства  в  межправительственной  комиссии  ТРАСЕКА  перешло  от  Болгарии 
Казахстану. Таким образом, представитель Казахстана в этой организации Рустам Джаналинов назначен ее генеральным 
секретарем на 2008 год.

Такая честь для Астаны представляется особенно символичным с учетом того, что на той стороне Каспийского 
моря сейчас принимаются решающие усилия с тем, чтобы лишить наконец-то Россию роли монополистического посредника 
между Центральной Азией и Европой.

Построена пара нефтепроводов (Баку-Супса и Баку-Тбилиси-Джейхан), которым придется работать с недогрузом 
при отсутствии дополнительных и внушительных объемов сырья из Казахстана. Построен также газопровод (Баку-Тбилиси-
Эрзурум),  по  которому  особенно  нечего  будет  прокачивать,  если  не  захотят  им  пользоваться  экспортеры  газа  из 
Туркменистана  и  Казахстана.  Сейчас  еще  начато  строительство  железной  дороги  по  аналогичному  маршруту  (Баку-
Тбилиси-Карс).

В эти проекты вложены и еще вкладываются огромные деньги. Причем не просто так, а с расчетом на то, что 
Центральная Азия в целом и Казахстан, в частности, поддержат их имеющимися у них возможностями.

Вот что еще примечательно. В ТРАСЕКА не состоит Россия, партнер Казахстана чуть ли не по всем остальным 
региональным  межгосударственным  организациям,  но  при  этом  ее  членами  являются  две  страны,  уже  входящие  в 
Европейский Союз. Это – Румыния и Болгария. После вступления в ЕС с начала 2007 года им, казалось бы, можно было 
сложить  с  себя членство  в  ТРАСЕКА.  Но  они  этого не  стали  делать.  Почему?  Вопрос  этот  обсуждался на последней 
конференции организации. Как утверждается, они остаются в ТРАСЕКА. При этом, если какое-нибудь решение ТРАСЕКА 
войдет в противоречие с законами Евросоюза, они его не примут.

Получается, эти два государства, заняв такую позицию, в юридическом смысле лишают организацию полноценной 
дееспособности.  Ведь  документы ТРАСЕКА будут  иметь  силу  только  в  том случае,  когда  они  получают  одобрение  со 
стороны всех ее членов. И Болгария с Румынией, привнеся в процедуры рассмотрения вопросов принцип верховенства 
законов  ЕС над потенциальными решениями  ТРАСЕКА,  по  сути  дела,  приспосабливают  эту  организацию к  интересам 
Евросоюза. Им бы лучше для сохранения ее дееспособности сложить с себя полномочия членства. Но они на это не идут. 
На первый взгляд, их решение остаться в ТРАСЕКА представляется не совсем понятным.

Но, в действительности, их такая позиция вполне объяснима. Болгария и Румыния в настоящее время выступают 
в поддержку проектов нефтепроводов, берущих начало в их черноморских портах – соответственно, в Бургасе и Констанце. 
При этом официальные София и Бухарест совершенно не скрывают того, что для успеха этих инициатив им требуется 
заручиться согласием Казахстана на транспортировку солидных объемов его нефти по предполагаемым трубопроводам. 
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Понятно, наверное, то, что добиться такого результата будет легче, если состоять с ним в одной организации. В свете таких 
задач символичной представляется также передача полномочий председателя ТРАСЕКА Казахстану именно от Болгарии.

Все  это,  скажем,  хорошо.  Ну  а  как  же  быть  в  таком  случае  с  заверениями  Астаны  о  своей  “абсолютной 
приверженности” тому, чтобы нефть и газ Казахстана большей частью, а то и полностью уходили на экспорт через Россию?! 
Как же еще быть со стратегическим партнерством нашей страны с великим, северным соседом?! Ведь он так же, как и герой 
Н.Михалкова в фильме “Жестокий романс”, может с полным основанием сказать о себе “Еду, еду – не свищу, а наеду – не 
спущу”. И что же будет с Казахстаном тогда?

Да,  западные страны оказывают  гигантскую поддержку  экономике  нашей страны своими  инвестициями.  Но,  с 
другой  стороны,  в  последнее  время  все  крупнейшие  предпринимаемые  ими  мероприятия,  участия  в  которых  они  от 
Казахстана добиваются, оказываются или противоречащими интересам России, или напрямую направленными против нее.

В  прошлом  году  вице-президент  США  Дик  Чейни  совершил  турне  по  столицам  бывших  союзных  республик. 
Посетил  он  сперва  Вильнюс,  где  встречался  с  лидерами  стран  зоны  Балтийского  и  Черного  моря,  неформальное 
объединение которых некоторые наблюдатели в Москве называют “Союзом против России”,  потом - Астану. В столице 
Литвы высокий американский гость обрушился с жесткой критикой на российское руководство.

А в нашей столице - источал похвалы в адрес официальной Астаны, чем, по утверждению некоторых московских 
журналистов,  вызвал сильнейшее раздражение в  Кремле.  Такие реверансы были обусловлены,  как  почти единогласно 
утверждают  даже  западные  наблюдатели,  желанием  добиться  согласия  Казахстана  на  поставку  своей  нефти  для 
транспортировки по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан.  Вскоре искомый результат  был получен.  Казахстан подписал 
соответствующий договор.

Вот как тогда оценил такой шаг Астаны московский корреспондент британской газеты “Телеграф” Э.Бломфилд: 
“сделка, которая стала возможной во многом благодаря состоявшемуся в прошлом месяце личному визиту вице-президента 
Соединенных Штатов Дика Чейни в Казахстан, вероятно, вызовет ярость у Кремля”.  Но вроде бы тогда все обошлось. 
Казалось бы, можно было вздохнуть с облегчением. Однако успокаиваться явно рано.

Потому что попытки дальнейшего использования Казахстана в конфронтационном по отношению к России ключе 
продолжаются. И конца им не видно. Запад явно делает исключительно большую ставку на Астану в своей борьбе за вывод 
всего южного фланга бывшего Советского Союза из-под влияния Москвы.

Казахстан втягивается то в одно, то в другое из тех межгосударственных объединений или проектов, которые в 
Москве назвали бы “союзами против России”.  Как  при этом ему удается не дать себя втянуть в ссору с  Кремлем,  не 
известно. Ясно же только одно. При сохранении такой тенденции конфликт рано или поздно произойдет. Как говорится, 
сколько веревке ни виться…

Потерянный кризис
07.01.2008. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф
В  Казахстане  продолжают  подводить  итоги  2007  года.  Так,  председатель  правления  Национального  банка 

республики  А.  Сайденов  заявил,  что  никакого  экономического  кризиса  в  стране  не  было,  поскольку  рост  экономики 
продолжался

Накануне  православного  Рождества  председатель  правления  Национального  банка  страны  Анвар  Сайденов, 
поздравляя казахстанцев с наступившим 2008 годом, удивил многих своих сограждан. В интервью одной из популярных в 
республике  газет  он  сообщил,  что,  начиная  с  августа  2007  года,  в  Казахстане  никакого  экономического  кризиса  не 
наблюдалось. И это, несмотря на то, что за минувшие четыре месяца в разы выросли цены на основные продукты питания 
и коммунальные услуги, практически обанкротились строительные компании, а коммерческие банки весьма значительно 
повысили процентные ставки по кредитованию.

Кризиса не было, утверждает главный банкир страны
По  утверждению  Анвара  Сайденова,  продолжающийся  в  стране  рост  цен  на  товары  и  услуги  является 

элементарной  коррекцией  казахстанской  экономики.  Как  заметил  председатель  правления  Национального  банка 
Республики Казахстан, в стране "наблюдался рост экономики, рост ВВП, у банков не происходило снижения активов, у них 
не было кризиса платежей, все свои обязательства они выполняли, как внутренние, так и внешние".

Кто решил, что кризиса нет?
Политолог Досым Сатпаев считает, что удивляться словам Сайденова не стоит. Всё дело в том, заметил Сатпаев 

в интервью «Немецкой Волне», что Анвар Сайденов в принципе не может говорить об экономическом кризисе в стране: 
"Потому что сам глава государства президент Назарбаев запретил на определённом уровне использовать понятие кризиса 
относительно  казахстанской  экономики.  Если  взять  те  заявления,  которые  были  сделаны  официальными  лицами 
Казахстана  в  августе  прошлого  года,  то  в  некоторых  из  них  вскользь  упоминается  о  начале  кризисных  процессов  в 
Казахстане. И якобы, по мнению президента Назарбаева, эти заявления привели к тому, что к Казахстану стали относиться, 
как к государству, которое имеет нестабильную экономическую ситуацию".

По этой причине, заметил Досым Сатпаев, Анвар Сайденов просто обязан говорить об отсутствии экономического 
кризиса  в  стране.  В  противном случае,  можно  было бы смело  говорить  о  его  скорой  отставке  с  поста  председателя 
правления Национального банка Казахстана.

Не кризис, но стагнация
Вместе с  тем,  подчеркнул Досым Сатпаев в интервью «Немецкой Волне»,  если не о кризисе,  то о  стагнации 

казахстанской экономической политики Анвару Сайденову заговорить всё же придётся. Всё дело в том, что, например, так 
называемая «коррекция деятельности банков» уже нанесла существенный удар по существованию в Казахстане среднего и 
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малого бизнеса, которые были напрямую зависимы от получаемых кредитов. При этом, заметил Досым Сатпаев, выросли 
не только ставки по кредитованию, существенно сократилось и количество выдаваемых кредитов вообще.

Удар по среднему классу
По словам Сатпаева: "Как это обычно бывает, такие процессы, которые мы сейчас наблюдаем в Казахстане, в 

первую очередь бьют по среднему классу, который будет сокращаться. И определённая часть этого среднего класса будет 
возвращаться к категории не очень обеспеченных людей. При этом проблема состоит в том, что количество людей, которые 
пострадают от этой экономической стагнации, будет разрастаться, как снежный ком. По этой причине я думаю, что в этом 
году правительству Казахстана предстоят весьма серьёзные испытания из-за социальных выступлений".

Данный  процесс,  считает  политолог  Сатпаев,  скорее  всего,  неизбежен,  так  как  в  Казахстане  главенствуют 
непрозрачные монополии,  во  главе  которых стоят  люди,  непосредственно  относящиеся  к  высшим эшелонам власти  в 
стране.

Страна идет по самому по краю?!
11.01.2008. Республика (Казахстан)

Анатолий Иванов
Досым САТПАЕВ:  «Наша экономика стала заложницей монополий,  с  которыми правительство не в  

состоянии бороться»
Начавшийся  2008  год  ознаменовался  в  Казахстане  целой  серией  громких  заявлений  со  стороны 

правительственных чиновников. Начиная с премьер-министра члены кабинета министров наперебой заявляли и о том, что 
кризиса в стране нет,  и о своей непреодолимой решимости побороть инфляционные процессы. Причем об этой самой 
злодейке-инфляции наши государственные мужи говорят в каком-то уменьшительно-ласкательном склонении. Дескать, да, 
инфляция есть, однако не такая уж она и высокая. Так ли это?

Казахстанцы  в  канун  празднования  Нового  года,  как  говорится,  на  своей  шкуре  почувствовали  все  прелести 
нынешних, далеко не разумных цен не только на продукты, но и практически на все виды услуг.  Поход по магазинам, 
супермаркетам и рынкам наглядно демонстрирует, что господа из правительства могут говорить все что угодно, а цены на 
основные товары и услуги в нашей стране успешно начинают перерастать аналогичные показатели, например, в Германии 
или США, не говоря уже о странах Восточной Европы.

Мы  попросили  прокомментировать  заявления  правительственного  кабинета  политолога  Досыма  САТПАЕВА, 
который внимательно отслеживает не только политическую, но и экономическую ситуацию в стране:

Запрет на «кризис»
Досым, так был ли все–таки кризис в Казахстане? А, может, он еще и продолжается?
– Председатель национального банка республики, когда говорит о том, что в Казахстане не было кризиса, просто–

напросто озвучивает официальную точку зрения руководства страны. Дело в том, что сам глава государства запретил на 
определенном уровне использовать понятие кризиса относительно казахстанской экономики. Если вы вспомните заявления, 
которые делали официальные лица в августе прошлого года, то в них вскользь упоминалось об угрозе начала кризисных 
процессов в Казахстане. И якобы именно это, по мнению президента Назарбаева, привело к тому, что к Казахстану стали 
относиться как к государству, имеющему очень нестабильную экономическую ситуацию. 

Так  что  г–н  Сайденов  сейчас  всего  лишь  озвучивает  то,  что  от  него  должны  услышать  как  сами  рядовые 
казахстанцы, так и мировое экономическое сообщество. Тем более что на официальном уровне уже было принято решение 
создать специальную рабочую группу по проведению так называемых «роуд–шоу» – активных пиар–акций по улучшению 
экономической репутации Казахстана в глазах представителей мирового финансового рынка. Эта инициатива приобрела 
определенные  очертания  после  того,  как  известные  рейтинговые  агентства  понизили  рейтинги  крупных  казахстанских 
банков, которых всегда считали флагманами нашей экономики и визитной карточкой страны. 

Вместе  с  тем  Сайденов  прав  в  плане  отсутствия  в  стране  полноценного  экономического  кризиса.  Поскольку 
полноценный экономический кризис предполагает наличие дефолта, или, другими словами,  абсолютную неспособность 
государства  выполнять  те  или  иные  экономические  обязательства.  Но  этого  пока  нет.  Хотя  в  наступившем  году 
казахстанской экономике предстоят серьезные испытания. Напомню, казахстанские банки должны будут выплатить очень 
большую сумму денег по внешним займам. 

И сколько Казахстан в итоге должен?
– Называется сумма в размере от $50 до $70 миллиардов. Это очень большие деньги! Вполне естественно, что 

многие зарубежные финансовые структуры будут внимательно наблюдать за Казахстаном, и пока настороженно относятся к 
нашей стране, поскольку не совсем понятно, каким образом государство и правительство будут оказывать поддержку. 

Да,  некоторые попытки  стабилизировать  ситуацию со  стороны властей  Казахстана  уже  были сделаны еще в 
прошлом году, когда банкам было выделено 4 миллиарда долларов. Но ведь понятно, что при называемой цифре внешнего 
долга это – капля в море. И все понимают, что данная акция имела цель просто показать и рейтинговым агентствам, и 
международному бизнес–сообществу, что государство пытается оказать поддержку тем самым казахстанским банкам и 
строительным компаниям, чтобы они остались на плаву. 

Так что глава Нацбанка, говоря об отсутствии кризиса в Казахстане, прав в плане экономической составляющей. 
Если не кризис, то что?
Но практически неуправляемая широкомасштабная инфляция – это разве не кризис экономики?
– Я думаю, что она как раз очень наглядно демонстрирует ущербность существующей в Казахстане экономической 

системы. В казахстанской экономике наблюдается большое количество концентрации капиталов и собственности в руках 
очень узкого круга людей, которые оказывают влияние на ценообразование в стране. То есть большое число посредников, 
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наличие гигантских монополий, с которыми правительство не может бороться, привело к тому, что казахстанская экономика 
стала полностью заложницей тех же самых монополий. При этом некоторые из них не являются государственными. 

Частные монополии?!
– Да, они находятся в частных руках и тесно связаны с деятельностью отдельных государственных деятелей. 

Получается, что наше правительство попало в очень серьезную ловушку и пытается бороться не теми способами и мерами, 
которые  могут  решить  возникшие  проблемы.  Зато  налицо  какие–то  достаточно  беззубые  заявления  о  том,  что  надо 
сдерживать рост цен, и роли акимов в решении вопросов по борьбе с инфляцией. 

К таким же беспомощным действиям правительства можно отнести и повышение пенсий и пособий…
Получается, правительство воюет с ветряными мельницами…
– Пора понять, что если не будет меняться в целом сама система функционирования казахстанской экономики, 

которая получила меткое определение как «коррупционный капитализм», то мы все будем достаточно часто ощущать на 
себе все прелести безудержной инфляции и наблюдать героические с ней сражения со стороны правительства страны. 

Пока еще наша экономика держится на плаву, но стагнационные процессы в Казахстане уже начались. Мы видим 
не только стагнацию строительных компаний, но и стагнацию среднего и малого бизнеса. Надо сказать, что представители 
последних стали нести очень серьезные потери из–за того,  что существенно сократилось кредитование. Определенная 
стагнация намечается в банковской системе, потому что банки вынуждены сейчас менять свою стратегию. И еще надо 
посмотреть, все ли из них выживут в 2008 году. 

Самое интересное, что все это происходит на фоне заявлений правительства страны о том, что Казахстан уже 
практически готов вступить во Всемирную торговую организацию. Оказывается, не готов! Наша экономика настолько слаба 
и настолько недееспособна, что даже небольшая встряска, произошедшая в США, отразилась на ней более чем серьезно. 

Новые бедные
Действительно, все заявления нашего правительства выглядят достаточно забавно в свете того факта, что многие 

члены кабинета министров имеют прямое отношение к тем монополиям, с которыми намереваются бороться…
– В том–то и дело!  Взять хотя бы факт  создания рабочей группы с участием представителей правительства, 

Нацбанка и Агентства по финансовому надзору. По идее в будущем эта группа должна проводить мониторинг внутренней и 
мировой экономической ситуации, чтобы предотвращать эксцессы, подобные августовским событиям 2007–го года. Значит, 
косвенно Астана признала свою ошибку, но открыто об этом говорить не хочет.

Ну хорошо, создали эту самую рабочую группу, но возникает вопрос – а справится ли она вкупе с казахстанскими 
банками с сайденовскими НЕкризисами? 

–  Сейчас  в  коридорах  Астаны данный процесс  модно  называть  коррекцией  –  экономической  коррекцией  или 
коррекцией экономического курса. Что касается банков, то я думаю, они будут получать поддержку со стороны государства. 
Тем более что это было заявлено на уровне президента. В этом плане банкам придется быть более тесно привязанными к 
государственным структурам, от которых они получат поддержку. В частности, речь идет о холдинге «Самрук» и фонде 
устойчивого развития «Казына». То есть банкам придется заплатить весьма высокую цену в виде особой привязанности к 
государственной политике в целом, но зато они должны выдержать бремя в виде возвращения взятых ранее внешних 
займов.

Зато  в  других  сегментах  экономического  рынка  Казахстана  проблем  намного  больше.  На  уровне  Форума 
предпринимателей  Казахстана  уже  было  заявлено,  что  сокращение  кредитов  и  повышение  процентных  ставок  на  них 
сильно отразилось на большей части бизнесменов, более того, серьезно ударяет по перспективам появления в Казахстане 
мощного среднего класса. Другими словами, процессы, которые мы сегодня наблюдаем в Казахстане, в первую очередь 
бьют по тем, кто по идее должен составлять костяк экономики. 

И что теперь?
– Определенная часть этого класса, который будет сокращаться, перейдет в категорию, скажем так,  не очень 

обеспеченных людей. Это будут, если угодно, новые бедные. При этом проблема состоит в том, что количество людей, 
которые потеряют  свой  статус  от  наблюдаемой  экономической  стагнации,  будет  расти  как  снежный ком.  К  ним будут 
присоединяться те люди, которые понесут и даже уже понесли потери от стагнации в сфере строительства. Речь идет не 
только об обманутых дольщиках, но и о тех, кто работал в строительном бизнесе. 

Так  что  начавшийся  2008  год  станет  серьезным  испытанием  для  правительства  Казахстана  с  точки  зрения 
предотвращения целого ряда социальных выступлений. Они в прошлом году уже начались, а в этом году могут получить 
еще больший масштаб, так как многие поймут, что государство не в состоянии оказать поддержку всем без исключения. И 
это будет испытанием на прочность для кабинета министров под руководством Карима Масимова. Не исключено, что он в 
этом году будет вынужден оставить свой пост премьер–министра страны.

Замкнутый круг
А только ли правительству Масимова предстоят серьезные испытания? 
Не будет год тяжелым для всей правящей элиты Казахстана?
– Безусловно, год будет тяжелым в целом для Астаны. Предполагается очень большая нагрузка на бюджет, хотя 

бы потому,  что  правительство  обязано  выполнить  те  обещания населению страны по  поводу  увеличения социальных 
расходов, которые дал Нурсултан Назарбаев еще в прошлом году. Учитывая, что значительная часть финансовых средств 
будет идти на латание дыр, которые проявились в казахстанской экономике после августа 2007–го, понятно, что будет 
увеличиваться и дефицит бюджета. Что опять же будет негативно сказываться на экономических рейтингах Казахстана. 
Получается замкнутый круг.

Более того, если политика «коррупционного капитализма» будет сохраняться, нетрудно предположить, что этот 
самый круг будет с каждым разом сжиматься все сильнее и сильнее. И какие бы в правительстве не делались заявления об 
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осознании  существующих  проблем  и  о  готовности  их  решить,  само  осознание  проблем  не  означает  их  решения.  К 
сожалению,  казахстанская  экономика,  учитывая  состав  ее  участников  в  лице  тех  же  монополистов,  не  способна 
ликвидировать начавшиеся стагнационные процессы.

«Я возьму свое там, где увижу свое»
12.01.2008. Новая газета KZ

Беседу вел Александр Владимиров
Минувший  2007-й  год  завершился  на  победной  для  официальной  Астаны ноте.  Казахстан  получил  право  на 

председательство в ОБСЕ. Правда, не в 2009 году, как хотелось, а в 2010-м, что в принципе тоже неплохо. Зарубежные 
обозреватели, в том числе наш постоянный автор Аркадий ДУБНОВ, комментируя этот факт, не преминули заметить, что 
победа  далась  Казахстану  недешево,  поскольку  ради  достижения  заветной  цели  «Ак-Орде»  пришлось  пойти  на 
определенные договоренности и уступки Западу, и даже больше того - устроить в некотором смысле «подставу» России.

Говоря  о  «подставе»,  наблюдатели  явно  подразумевали  выступление  министра  иностранных  дел  РК Марата 
ТАЖИНА  на  15-м  совещании  министров  иностранных  дел  (СМИД)  государств-участников  ОБСЕ.  Г-н  Тажин  сказал: 
«Казахстан обязуется сохранить Бюро по демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) и его существующий 
мандат  и  не  будет  поддерживать  какие-либо  будущие попытки  ослабить  их.  В качестве  потенциального  председателя 
Казахстан обязуется быть справедливым и объективным лидером, и не будет участником каких-либо предложений, которые 
создают проблемы для БДИПЧ и его мандата».

По мнению некоторых экспертов, это заявление главы казахстанского МИДа не могло понравиться России, которая 
требует реформирования института БДИПЧ, да и всей Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в целом.

Так чего же теперь следует ожидать Казахстану во взаимоотношениях с северным соседом? Не выйдет ли нам это 
председательство  боком?  Что  думают  по  этому  поводу  казахстанские  аналитики  и  политологи?  Наш  сегодняшний 
комментатор - Николай КУЗЬМИН, политолог, востоковед, в недавнем прошлом начальник аналитического отдела МИД РК, 
а ныне - редактор отдела политики журнала «Эксперт Казахстан».

-  Николай,  прежде  всего,  как  Вы  считаете,  является  ли  удовлетворение  заявки  Казахстана  на  
председательство в ОБСЕ достижением казахстанской внешней политики? Согласны ли Вы с тем, что это  
для Казахстана благо?

-  Безусловно, это достижение, потому что Казахстан этого добивался и добился, в конечном итоге,  преодолев 
различные преграды и препятствия.

А вот благо это для Казахстана или нет? В целом для страны председательство в ОБСЕ, как и председательство в 
любой другой организации - вопрос престижа. А поскольку Казахстан - это президентская республика, и внешняя политика 
государства - это президентская внешняя политика, то, следовательно, получение права председательствовать в ОБСЕ - 
вопрос престижа лично президента РК Нурсултана Назарбаева.

Разумеется, мы тоже можем гордиться удовлетворением казахстанской заявки на председательство, но в первую 
очередь это нужно и важно для президента. И именно потому, что это было так нужно и важно президенту, Казахстан и 
добился своей цели.

Причем  получил  даже  больше,  чем  мог  рассчитывать.  Несмотря  на  жесткое  противостояние  политических 
оппонентов Назарбаева, то бишь казахстанской оппозиции, которая говорила, что согласие ОБСЕ предоставить Казахстану 
председательство  подорвет  имидж  этой  организации  и  что  решение  этого  вопроса  невозможно  без  выполнения 
руководством страны определенных требований (либерализации законов о выборах, о СМИ, о политических партиях и т.д.), 
Казахстан был избран председателем как равный среди равных.

Международное сообщество, таким образом, подтвердило свою приверженность принципу равенства и не стало 
выдвигать каких-либо условий будущему председателю ОБСЕ. А казахстанский режим получил возможность говорить об 
этом,  в  общем-то,  дежурном  мероприятии  как  о  достижении  и  использовать  факт  получения  поста  председателя  в 
пропагандистских целях внутри страны.

- Но Вы согласны с теми наблюдателями, которые утверждают, что, пойдя на некоторые уступки  
Западу ради достижения заветного председательства, Казахстан попал в довольно щекотливую ситуацию,  
осложнив отношения со своим ближайшим союзником - Россией? Речь, прежде всего, идет о заверении г-на  
Тажина сохранить мандат БДИПЧ в неприкосновенности...

- Я склонен расценивать слова г-на Тажина иначе. Он сказал на совещании в Мадриде то, что от него хотели 
услышать.

- Однако, пусть даже только на словах, но г-н Тажин все-таки не поддержал Россию, которая требует  
реформирования БДИПЧ?

- Да, безусловно. Но, как известно, Россия на СМИД в Мадриде вышла с двумя требованиями. Причем оба были 
сформулированы достаточно жестко, и за обоими чувствовалась скрытая угроза: дескать, если вы их не выполните, то 
зачем вы вообще нужны?

Требования,  как  мы  помним,  были  однозначны.  Во-первых,  сделать  Казахстан  председателем.  Во-вторых, 
реформировать работу наблюдательных миссий БДИПЧ. Ни то, ни другое требование ранее не поддерживалось западными 
государствами.  Однако  отказ  по  обеим позициям мог  привести  в  итоге  к  заявлению России,  что  все  ее  предложения 
отвергаются и что она не может далее работать в таких условиях. И все это - на фоне неоднократных замечаний России, 
что она недовольна нынешней деятельностью ОБСЕ, что она готова рассматривать вопрос о финансировании организации 
и т.д. При этом Россию поддержали почти все страны СНГ - чуть ли не единым фронтом.
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-  Таким  образом,  это  был  некий  шантаж?  ОБСЕ  предлагалось  выбрать  -  либо  председательство 
Казахстана, либо реформирование БДИПЧ?

-  Конечно.  Из  двух,  образно  выражаясь,  «зол»  было выбрано  меньшее.  Заметьте,  что  до  самого  последнего 
момента по председательству РК не было никакой определенности. У многих участников совещания были сомнения. И чуть 
ли не накануне СМИД еще шли переговоры относительно того, какое решение следует принять по заявке Казахстана.

- Получается, что заявление Марата Тажина сделано вовсе не в пику России? Это все - один и тот же  
спектакль по общему сценарию?

- Абсолютно верно! Есть и еще немаловажные обстоятельства. После унизительного для Казахстана решения по 
его заявке в Брюсселе в 2006 году перед руководством страны замаячила перспектива остаться без кресла председателя 
вообще. Но поскольку этот пост завоевывался не столько для Казахстана, сколько для главы государства, то президенту 
рассказали, что от председательства Казахстану будет больше головных болей, чем престижа.

Ну, что, мол, такое - ОБСЕ? Это организация, которая утратила свое былое значение для Европы, структура даже 
не  второго,  а  третьего  плана,  никаких  серьезных  решений  она  не  принимает,  на  ключевых постах  в  ней  все  больше 
восточноевропейцы - словаки, болгары, поляки, прибалты... Да при нашей-то нефти помани пальцем любого из них - тут же 
прилетит.

А когда Казахстан станет председателем ОБСЕ, то высшие чиновники РК (не сам президент, конечно) должны 
будут отчитываться перед поляками, литовцами, болгарами о том, как обстоят дела с правами человека в Казахстане, 
выслушивать критику, доносить потом эти неприятные вещи до президента. А там, глядишь, и самого президента об этом 
спросят. Ну, кому это надо?!

А ведь есть организации,  гораздо более  солидные и серьезные,  как,  например,  ассоциация «Международная 
глобальная  инициатива  Клинтона»,  которая занимается  вещами более  весомыми,  нежели права  человека  и  принципы 
демократии. Это, скажем, проблема парникового эффекта, другие глобальные проблемы - потепление, изменение климата, 
борьба с бедностью и пр. В деятельности этой ассоциации участвуют серьезные солидные люди, в чем г-н Назарбаев смог 
убедиться, побывав осенью прошлого года во время своей поездки в Нью-Йорк на одном из мероприятий этой ассоциации.

Так что, по большому счету, официальной Астане в этом году на самом деле было практически все равно - станет 
ли Казахстан председателем или нет. Потому-то и было заявлено, что независимо от того, какое решение будет принято по 
заявке, Казахстан продолжит свой путь демократических реформ. Другими словами, Казахстан дал понять, что не пойдет на 
поводу у Вены, скажем так. И, по моей информации, накануне СМИД у президента была такая позиция: ни на какие уступки 
не идти, оно того не стоит. Не дадут кресла председателя - займемся реформированием БДИПЧ...

Поэтому я считаю разговоры о том, что Казахстан выступил против России, просто смешными.
- А каково Ваше мнение относительно ситуации вокруг Договора об обычных вооруженных силах в  

Европе  (ДОВСЕ)?  Как  известно,  Россия  наложила  на  него  мораторий,  требуя  от  стран-участниц  НАТО  
ратификации этого договора. Не потребует ли Россия от Казахстана аналогичных действий?

- Думаю, что не потребует. Россия никогда еще не пыталась принудить Казахстан к каким-то демонстративным 
шагам в свою поддержку.  Ей нужна поддержка иного рода.  Россия требовала и будет требовать от Казахстана только 
одного - чтобы нефть и газ шли, что называется, в правильном направлении. Это и есть реальная политика. А ОБСЕ, 
демократия и прочие дела в том же духе - это виртуальная политика.

-  Значит,  Вы полагаете,  что ни Казахстан,  ни Белоруссия,  ни Украина не  будут задействованы в  
борьбе России с усиливающимся влиянием НАТО?

- Разумеется, они будут задействованы, но в рамках Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
И называться этот, по большому счету, военный шантаж будет не борьбой с НАТО, а сотрудничеством ОДКБ и НАТО.

Это тоже, в отличие от ОБСЕ, реальная политика. А ОБСЕ - это игра. И сегодня все делают вид, что в этой игре 
победил  Казахстан,  хотя  в  принципе  это  сделка  с  Россией,  которая  продвинула  на  пост  председателя  ОБСЕ  своего 
ближайшего  политического  и  военного  союзника.  И  то,  что  Россия  сумела  перебороть  противников  председательства 
Казахстана, идет ей в зачет.

-  Кстати, о правильном направлении нефти и газа. Россия же получила от Казахстана желаемое. Я  
говорю о недавнем соглашении - о строительстве новых нефтяных и газовых магистралей. Как Вы думаете,  
не слишком ли Казахстан увлекается многовекторностью в политике,  заключая одновременно соглашения  
такого рода  с  Россией,  с  США и возглавив  в  этом году межгосударственную организацию ТРАСЕКА,  цель  
которой - способствовать налаживанию прямых торгово-экономических связей республик Центральной Азии с 
Европой через Каспийское море, Закавказье и Черное море или Турцию, то есть в обход России?

-  Хочу  напомнить  одно  расхожее  выражение.  Политика  -  это  искусство  компромиссов.  И  если  Казахстан 
сотрудничает с США, то вовсе не означает, что мы делаем это назло России. Международные отношения не могут быть 
только черно-белыми. Тут масса нюансов и оттенков. Сотрудничать нужно со всеми, если это выгодно.

Борис Гребенщиков поет в  одной песне:  «Я возьму свое  там,  где увижу свое».  Казахстан,  безусловно,  будет 
получать  выгоду  на  всех  возможных  направлениях.  Поэтому  я  уверен,  что  казахстанская  внешняя  политика  будет 
направлена  на  то,  чтобы,  оставаясь  союзником  России,  республика  получала  все  возможное  от  Запада,  причем  мы, 
используя  российский  опыт,  уже  готовы  говорить  с  Западом  довольно  жестко.  История  с  Кашаганом  в  этом  смысле 
показательна.

В целом же позиции Казахстана в экономике и политике мне кажутся достаточно прочными. Другое дело, что сама 
наша экономика остается весьма уязвимой. Но это, к сожалению, отражается не на чиновниках, а на населении...
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УЗБЕКИСТАН
В Узбекистане в воскресенье пройдет голосование по выборам президента 
республики

23.12.2007. РИА "Новости"
Абу-Али Ниязматов

ЦИК Узбекистана зарегистрировал четверых кандидатов в президенты: от Либерально-демократической партии 
Узбекистана  -  действующего  президента  страны Ислама Каримова,  от  Народно-демократической  партии  Узбекистана  - 
Аслиддина  Рустамова,  от  Социал-демократической  партии  -  Дилорам  Ташмухамедову  и  от  инициативной  группы 
избирателей - Акмаля Саидова.

Ранее две политические партии Узбекистана - "Миллий тикланиш" и "Фидакорлар" заявляли о своем участие в 
президентской гонке, однако не смогли набрать нужного количества подписей - 5% от общего количества избирателей или 
более 800 тысяч подписей.

В президентских выборах примут участие более 16 миллионов избирателей.
По  данным  ЦИК,  всего  по  республике  образовано  8  тысяч  266  избирательных  участков,  в  том  числе  43  за 

рубежом.
За выборами президента Узбекистана наблюдают 264 зарегистрированных ЦИК иностранных наблюдателей, в 

том числе, от СНГ -78, ОБСЕ -26, ШОС -3, ЕврАзЭС -2, Организации исламской конференции (ОИК) - 6 человек.
Кроме того,  за выборами осуществляют мониторинг  более 23 тысяч местных наблюдателей -  представителей 

участвующих в выборах политических партий и одной инициативной группы избирателей.
По  словам главы ЦИК Мирза-Улугбека  Абдусаламова,  со  дня  начавшейся 18  ноября предвыборной  агитации 

кандидатов в президенты "всем им предоставлялись равные время и права в средствах массовой информации".
Кандидату от инициативной группы был предоставлен общественный печатный орган для предвыборной агитации, 

политические партии использовали свои органы печати.
Кроме того, для агитации кандидатов были использованы другие СМИ республики.
По данным ЦИК, в Узбекистане не отмечалось нарушений выборного законодательства.
По словам Абдусаломова, все запланированные мероприятия, касающиеся выборов президента, проводятся в 

полном соответствии с действующим законодательством.
"Центризбирком,  окружные  и  участковые  избирательные  комиссии  принимают  все  меры  для  обеспечения 

законности, гласности и справедливости выборов президента республики, а также создания всех необходимых условий для 
участия в выборах избирателей и их свободного волеизъявления", - сказал глава ЦИК.

Центризбирком Узбекистана запретил пикеты и манифестации накануне и в день выборов президента, а также 
агитацию и пропаганду в печатных СМИ и на телевидении.

Кроме  того,  ЦИК  напомнил,  что  в  течение  пяти  дней  до  и  в  день  голосования  запрещается  опубликование 
результатов опроса общественного мнения, прогнозов результатов выборов и иных связанных с ними исследований. Также 
запрещается размещать их в информационно-телекоммуникационных сетях.

О соответствии предвыборных мероприятий законодательству отмечалось и в заявлении миссии наблюдателей от 
СНГ.

"Штаб  миссии  наблюдателей  от  СНГ  констатирует,  что  предвыборные  мероприятия  реализованы  в  сроки, 
установленные законодательством, в стране созданы необходимые условия для международного наблюдения", - сказал 
журналистам глава миссии Владимир Гаркун.

По его словам, при посещении участковых избирательных комиссий в пяти областях и столице республики, миссия 
отметила "открытый и прозрачный характер работы комиссий, отсутствие препятствий в деятельности наблюдателей".

"Подготовка помещений для голосования, работа со списками избирателей, а также их оповещения о дне, времени 
и месте голосования ведется в соответствии с календарным планом мероприятий по подготовке и проведению выборов 
президента Узбекистана, утвержденным ЦИК страны", - отметил Гаркун.

Кроме того, Гаркун указал, что в республике созданы условия для внутреннего наблюдения за ходом выборов и 
проведением голосования.

"Все  партии  и  инициативная  группа,  участвующие  в  избирательном  процессе,  получили  возможность 
аккредитовать своих представителей в качестве наблюдателей", - отметил руководитель штаба миссии от СНГ.

Предварительные  итоги  выборов  президента  Узбекистана  будут  объявлены  24  декабря  на  брифинге, 
организованном ЦИК Узбекистана.

В соответствии с законодательством, в случае, если в выборах участвуют более двух кандидатов и если ни один 
из  них  не  получает  более  половины  голосов  избирателей,  принявших  участие  в  голосовании,  проводится  повторное 
голосование, в котором принимают участие два кандидата, набравшие наибольшее количество голосов.

Выборы считаются несостоявшимися, если в них приняло участие менее 33% избирателей, внесенных в списки 
избирателей.

Выбранный президент  Узбекистана  вступает  в  должность  с  момента  принесения  присяги  на  заседании Олий 
Мажлиса (парламента) не позднее двух месяцев со дня официального объявления ЦИК результатов выборов президента.
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Узбекистан и Каримов: выборы без выбора
24.12.2007. Gazeta.kz

Акрам Асроров

Президентские выборы 23 декабря в Узбекистане еще раз показали, что Западу придется 
смириться с наличием стран, нестандартно трактующих и практикующих демократию.
Сценарий президентских выборов в Узбекистане был расписан заранее. Трудно ожидать, что в этой центрально-

азиатской стране возможны потрясения типа грузинских, киргизских или украинских.
Как и ожидалось, у власти остался Ислам Каримов, а его оппоненты по президентским выборам остались не у дел. 

Однако предсказуемость сюжета вовсе не говорит о потере интереса к Узбекистану как стране в целом.
Процесс "свободного волеизъявления народа" интересен с точки зрения влияния его итогов на обстановку внутри 

страны. Не менее важно понять, как президентские выборы скажутся на обстановке вокруг Узбекистана.
Нынешнюю  ситуацию  внутри  страны  можно  охарактеризовать  шахматным  термином  цуцванг.  Это  когда  в 

довольно сложной ситуации один из шахматистов делает вынужденные ходы. Современный Узбекистан и есть страна, 
вынужденная делать ходы, не всегда продиктованные логикой игры.

Уйдя из-под  опеки  США,  Узбекистан обязан идти  в  фарватере интересов  России.  Есть  даже подозрения,  что 
многие из этих натужных решений сильно не нравятся руководителям страны.

Майские события 2005 года в Андижане как бы поделили современную узбекскую историю на две части - история 
до  андижанских  событий  и  история  после  них.  До  весны 2005  года  Узбекистан  был  крепко  привязан  к  американской 
внешнеполитической  доктрине,  а  аренда  американцами  узбекского  аэродрома  Ханабад  стала  символом  данной 
зависимости.

Понимание пришло вовремя
К личности  Ислама Каримова  внутри  страны относились  в  разные времена  по-разному.  В  начале  90-х  годов 

прошлого века, в период развала Советского Союза и образования множества независимых государств, он стал лидером 
страны, верно оценившим обстановку и принявшим правильные решения. Поначалу Узбекистан представлял собой страну, 
где рыночные реформы проводились обдуманно и планомерно.

Ни для кого не секрет, что появившиеся в то время первые признаки рыночной экономики - неорганизованные 
оптовые рынки Узбекистана - стали местом массового паломничества жителей близлежащих государств.

Свобода  экономической  жизни  шла  параллельно  со  свободой  в  политической  жизни.  Как  раз  в  1992  году  в 
Узбекистане состоялись на то время самые демократические президентские выборы. Тогда Исламу Каримову оппонировал 
оппозиционный лидер Мухаммад Солих.

Специфика тех выборов в том, что в борьбе за высшее в стране кресло столкнулись непримиримые политические 
антиподы.  Ислам  Каримов  из  бывших  советских  аппаратчиков,  за  которым  тогда  стояла  государственная  машина, 
Мухаммад Солих представлял партии "Эрк" и "Бирлик".

Опыт аппаратной работы пригодился Каримову. Сразу после победы Каримова на президентских выборах 1992 
года, в кратчайшие сроки обе оппозиционные партии были объявлены вне закона, их лидеры отправлены в политическую 
ссылку, а разногласия среди оппозиционеров стали визитной карточкой узбекской политической оппозиции.

Выборы 1992 года нужны были Каримову, чтобы утвердиться во власти. Он пошел на эксперимент вынужденно, но 
сознательно,  понимая,  что  зарождающееся  тогда  в  обществе  политическое  брожение  могло  стать  роковым 
обстоятельством для него лично и для представляющей его государственной машины. Только победа на президентских 
выборах могла дать ему возможности укрепить власть и покончить с реальной политической оппозицией.

И тогда, и сейчас мало кто верил в то, что выборы пройдут объективно. Просто в 1992 году оппозиция в лице 
Солиха  выглядела  реальной,  но  не  сильной.  В  2007  году  оппозиции  фактически  не  существует.  Есть  все  основания 
полагать,  что  в  1992  году  Каримов  хотел  договориться  с  оппозицией.  По  непроверенной  информации,  сразу  после 
президентских  выборов  он  предлагал  Солиху  должность  премьер-министра  и  несколько  министерских  портфелей  в 
узбекском правительстве.  Однако оппозиция не приняла предложения Каримова.  Поэтому ответственность за все,  что 
произошло с тех самых пор в Узбекистане, несут в равной степени и власти, и оппозиция.

Вслед за политикой - и экономика
Достаточно  бросить  беглый  взгляд  на  те  события,  чтобы  понять:  политика  потянула  за  собой  экономику. 

Политическая оппозиция была фактически разгромлена, а вслед за этим были предприняты непонятные с точки зрения 
логики  шаги  в  экономике.  С  целью  подмять  под  себя  хозяйственную  жизнь  в  стране,  власти  ввели  государственное 
регулирование во всех сегментах узбекской экономики.

Без  свободы  хозяйствования  нет  реальной  рыночной  экономики.  Узбекские  власти  попытались  выстроить 
государственный капитализм, где командовать бизнесом и темпами его развития должны государственные органы через 
силовые структуры как инструменты своего влияния.

В конечном счете, получился уродец-гибрид, который не может эффективно развиваться, а любые действия на 
рынке жестко отслеживаются властями.

Государственный  капитализм  своими  основными  чертами  напоминает  социализм,  который  так  и  не 
преобразовался  в  рыночную  структуру.  По  сути,  в  Узбекистане  попытались  законсервировать  экономику  советского 
образца. Управление экономикой сверху, жесткая централизация всей хозяйственной жизни привели к тому, что большая 
часть бизнеса ушла в тень, а доля теневой экономики, по различным оценкам, на сегодняшний день составляет почти 2/3 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

275



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

реальной. Удивительно и то,  что на определенном этапе своего развития Узбекистан вообще перестал реформировать 
старую систему хозяйствования, уповая на то, что она дееспособна.

Экономические законы стали игнорироваться, в силу чего конкуренция на рынке превратилась в формальность. 
Все в стране было подчинено государственным интересам, которые не учитывали, а порой открыто игнорировали интересы 
бизнеса. Государство сосредоточило в своих руках ресурсы страны, тогда как бизнес должен был эти ресурсы поставлять.

Фактор стабильности
Зомбирование населения, которое продолжается в течение долгого периода времени, дало свои плоды.
Через СМИ и телевидение говорилось о том, что на смену нынешнему президенту может прийти лишь радикал от 

религии.  Поэтому  следующий  этап  отношения  к  Каримову  можно  назвать  периодом  молчаливого  согласия.  Узбекское 
общество, которое уже почти второе десятилетие не видит иной альтернативы, начинает воспринимать президента как 
фактор стабильности.

Любой  вариант  ухода  Каримова  из  политической  жизни  воспринимается  жителями  Узбекистана  как 
автоматический  приход  к  власти  радикальных  элементов  под  зеленым  знаменем  ислама.  Причем,  перспектива,  как 
правило,  рисуется  довольно  удручающая.  Полный  отход  от  светского  развития,  переход  страны  в  стан  исламских 
государств типа Пакистана.

Справедливости ради стоит заметить,  что  такой сценарий  развития событий вполне  может осуществиться на 
практике.

Так, например, "Исламское движение Узбекистана" ставит перед собой цель устранить от власти Каримова, ввести 
в стране правила и нормы шариата. При этом радикализм подобного рода движений и течений по прошествии времени 
лишь усугубляется.

Сейчас Каримов реально контролирует страну. С этим нельзя не согласиться. Причем, ключевым фактором в 
перемене  настроений  людей  стали  андижанские  события  2005  года.  Именно  тогда  жители  Узбекистана  поняли,  что 
декларируемые  с  высоких  трибун  лозунги  о  внутриполитической  стабильности  -  не  пустые  слова.  Каримов 
продемонстрировал,  что  ради  внутриполитической  стабильности  он  может  решиться  на  любые  действия,  вплоть  до 
насильственных. Все те,  кто надеялся, что он проявит мягкотелость и нерешительность, оказались не правы. Андижан 
показал, кто в доме (стране) хозяин.

Каримов  довольно  жестко  разобрался  с  мятежом,  а  своими  последующими  действиями  продемонстрировал 
Западу,  что  не  потерпит  никакого  внешнего  вмешательства  в  дела  Узбекистана.  Внутренние  и  внешние политические 
оппоненты,  в  свою  очередь,  извлекли  урок  из  Андижана:  насильственные  действия  ситуацию  в  стране  не  выправят. 
Каримов еще раз убедил вашингтонских и брюссельских стратегов в тщетности их попыток организовать в Узбекистане 
"цветную революцию".

Между  тем  политическую  оппозицию  внутри  страны  раздирают  противоречия,  имеются  подозрения,  что  она 
контролируется узбекскими спецслужбами. Также раздробленной выглядит узбекская оппозиция, нашедшая пристанище в 
западных странах. Потому в условиях, когда место официальной оппозиции внутри страны занимает радикальный ислам, 
есть смысл говорить о Каримове как о факторе стабильности. Пока он сидит в президентском кресле, Узбекистан не будет 
разорван на части.  Ни для кого не секрет,  что противоречия между жителями Ферганской долины и континентальным 
Узбекистаном, Каракалпакстаном и центром, Бухаро-Хивинским регионом и Ташкентом, потенциально очень опасны.

Эти центробежные силы способны сломать нынешнюю структуру страны. Каримов как раз и выступает гарантом 
того, что страна не развалится на части, а будет находиться под жестким контролем со стороны центра. Можно сказать, что 
спустя  почти  три  года  после  андижанских  событий,  Узбекистан  прошел  точку  невозврата.  Это  означает,  что  любые 
реальные политические и экономические реформы способны взорвать страну изнутри.

А так как клапан под названием Узбекистан находится в самом сердце центрально-азиатского котла, в итоге может 
пострадать весь регион.

Каримов вне конкуренции
24.12.2007 rbcdaily.ru

Денис Жуйков

Президентские выборы в Узбекистане прошли без сенсаций
Вчера в Узбекистане прошли президентские выборы. Сенсации не произошло - со значительным отрывом от своих 

конкурентов победил действующий президент страны Ислам Каримов, баллотировавшийся, вопреки конституции, в третий 
раз. Интриги из выборов не получилось, правда, теперь, по словам экспертов, главной политической темой для Узбекистана 
станет  вопрос  о  преемнике,  на  кандидатуру  которого  до  сих  пор  никто  из  узбекской  элиты  претендовать  не  может. 
Внешнеполитический курс страны пока также остается неизменным.

Основными  конкурентами  Ислама Каримова  выступали  Аслиддин  Рустамов  (Народно-демократическая  партия 
Узбекистана),  Акмаль  Саидов  (кандидат  от  инициативной  партии  граждан),  а  также  Дилором  Тошмухамедова  (партия 
"Адолат"). Однако реальную конкуренцию Исламу Каримову никому из них составить не удалось.

Эксперты уверены, что после выборов президент Каримов займется активным поиском подходящего преемника. 
"Если допустить, что здоровье г-на Каримова действительно ухудшилось, как об этом писали, то первое, чем он будет 
заниматься, - искать преемника. Среди возможных кандидатур называют и Гульнару Каримову (дочь Ислама Каримова), и 
небезызвестного в России бизнесмена Алишера Усманова. Но все это варианты с очень большим допуском. Преемника 
придется готовить, пока же фигуры, устраивающей и большинство элиты страны, и президента Каримова, просто нет", - 
отметил в беседе с РБК daily директор Евразийского центра политических исследований Рустем Лебеков.
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Сохранение статус-кво в политической и экономической жизни страны также станет основной задачей Ташкента. 
"После  событий  в  Андижане  даже  у  тех,  кого  с  натяжкой  относили  к  реформаторам,  желание  экспериментировать  в 
Узбекистане отбило напрочь. Более того, после Андижана стало ясно, что социальный фактор в политической борьбе также 
использовать будет нельзя", - говорит заведующий отделом Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин. Узбекистан, 
по  его  словам,  скорее  всего,  продолжит  прежний  экономический  курс  с  постепенным,  но  достаточно  медленным 
реформированием экономики.

Внешняя политика также останется явно не западно-ориентированной, а, значит, Ташкент может ожидать критики 
и обвинений в свой адрес со стороны Евросоюза и США. "Запад вряд ли признает справедливыми и честными эти выборы в 
Узбекистане. Критика Каримова за авторитаризм, ущемление гражданских свобод и преследование инакомыслящих будет 
нарастать", - полагает директор Института стратегических оценок и анализа Вагиф Гусейнов. Правда, подобная ситуация не 
отвечает  экономическим  интересам  ни  Ташкента,  ни  Запада,  которые  "стоят  выше"  неудавшейся  попытки  скинуть 
президента Каримова.  "И со стороны Узбекистана,  и  со стороны Запада будет идти осторожный зондаж,  -  говорит г-н 
Грозин. - Однако ни европейцы, ни американцы не готовы вести серьезный диалог с действующим президентом, которого 
они считают "хромой уткой". Серьезный разговор начнется позже".

Каримов — единственная фигура, способная сдержать в Узбекистане 
фундаментализм

26.12.2007. KM.RU
Андрей Грозин

На  днях  в  Узбекистане  прошли  президентские  выборы,  на  которых,  как  и  ожидалось,  убедительную  победу 
одержал нынешний глава государства Ислам Каримов. Естественно, эти выборы оказались лишены какой-либо интриги. 
Несмотря на то что де-факто были соблюдены все демократические нормы, а использование административного ресурса 
носило достаточно дозированный характер.

Ислам Каримов, конечно, контролирует все процессы, протекающие в Узбекистане и вокруг него. Но получил он 
поддержку потому, что действующий президент устраивает подавляющее большинство населения страны. Здесь никто не 
желает каких-то кардинальных перемен. Потому что в массовом сознании они воспринимаются населением Узбекистана как 
предвестники возможных потрясений.

Особенно  эти  настроения  усилились  после  известных  событий  2005  года  в  Андижане.  До  этого  многие  в 
Узбекистане  воспринимали традиционную риторику  властей  о  необходимости  борьбы с  вооруженным  исламизмом как 
своеобразную политическую демагогию.  А  после  Андижана  все  наглядно  убедились  в  том,  что  опасность  такого  рода 
мятежей действительно существует. И адекватно ответить на подобного рода вызов тогда смог только Каримов.

В Узбекистане ни для кого не является секретом, что если бы на тот момент у власти находился другой человек, 
вполне реальным был бы сценарий распада этой страны на несколько анклавов. Во всяком случае, Ферганская долина 
отделилась бы от основной территории. Кроме того, в те дни часть высокопоставленных силовиков, мягко говоря, оказалась 
не на должном уровне. И если бы не активные действия президента, подобного рода мятежи могли вспыхнуть и в других 
регионах Узбекистана. По большому счету все к тому и шло. Так что люди убедились в том, что опасность серьезных 
потрясений  для  страны  существует.  А  во-вторых,  в  том,  что  наиболее  адекватной  фигурой,  способной  локализовать 
подобного рода вызовы, является на сегодня только Каримов. Плохо это или хорошо, но это данность. По крайней мере ни 
одной фигуры, которая могла бы стать полноценной альтернативой действующему лидеру, в Узбекистане не наблюдается.

Да, есть несколько человек, которых называют фаворитами президента. Но по сумме своего влияния на элиты и 
общество,  по  тем  ресурсам,  которые  они  контролируют,  эти  политики  серьезно  уступают  действующему  президенту. 
Поэтому  для  Узбекистана  и  его  соседей  Каримов  является  наиболее  приемлемой  фигурой.  Это  слишком  сложное  и 
большое (к тому же отягощенное значительным количеством социальных и экономических проблем) государство, чтобы не 
обращать внимание на протекающие в нем процессы. Проще говоря, Узбекистан — это не Киргизия.

Здесь  проживает  более  половины  населения  всего  центральноазиатского  региона.  Это  государство,  которое 
располагает очень серьезными ресурсами, в первую очередь энергетическими. Это касается и газа, и урана, в меньшей 
мере  нефти.  Кроме  того,  в  Узбекистане  есть  хлопок  и  золото.  Наконец,  эта  страна  обладает  очень  серьезным 
геополитическим положением. Узбекистан, по сути дела, находится в центре Центральной Азии. И от того, принимает он 
или  нет  участие  в  конкретных  проектах  (транспортных,  интеграционных  и  энергетических),  зависит,  будут  ли  они 
реализованы.

По большому счету сегодня Узбекистан де-факто является вторым региональным центром в постсоветской Азии 
наряду  с  Казахстаном.  Что  бы  Астана  ни  утверждала  насчет  своего  лидерства,  в  силу  самого  своего  положения  и 
демографического  веса  Узбекистан  является  государством,  не  уступающим  Казахстану  по  своей  влиятельности  в 
Центральной Азии.

После  избрания  Каримова  кардинально  в  краткосрочной  перспективе  ничего  не  изменится.  Следующий  его 
президентский срок будет потрачен на выстраивание модели преемственности власти. Все-таки узбекскому лидеру сейчас 
уже  69  лет.  И  на  четвертый  срок  он  уже  вряд  ли  пойдет.  Потому  что  существуют  определенные  биологические 
ограничители,  которые  никому  никогда  не  удастся  обойти.  Понятно,  что  Ислам  Каримов  сейчас  будет  выстраивать 
механизм бесконфликтной передачи власти будущему лидеру.  Он будет его постепенно продвигать,  пробуя различные 
варианты. И, возможно, различных людей. То есть ближайшие пять-семь лет (если, конечно, не случится каких либо форс-
мажоров, как в Туркмении год назад) будут потрачены на выстраивание модели максимально комфортного перехода власти 
с  сохранением  той  политической  системы,  которая  сложилась  в  республике  после  обретения  этим  государством 
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независимости. Я думаю, что именно этим транзитом и будет занята вся узбекская элита в ближайшее время. Поэтому ни 
России, ни ближайшим соседям Узбекистана ожидать каких-то серьезных внешнеполитических переориентаций не стоит.

КИРГИЗИЯ
Однопартийная Киргизия

18.12.2007. РБК
Виктор Ядуха

Самая "свободная" страна ЦентрАзии влилась в семью автократий
Вчера Киргизия подвела итоги выборов в новый парламент. Впервые в истории независимой Киргизии, которая 

считалась самой демократичной страной Центральной Азии, существует большая вероятность того, что парламент будет 
однопартийным. Но даже если этого не случится, доминирование партии власти в нем останется абсолютным.

Политический кризис в Киргизии, где расположены военные базы РФ и США, продолжается с 2005 года. Запад не 
сумел воспользоваться плодами "тюльпановой революции" и проигрывает влияние на Бишкек России, Китаю и Казахстану. 
Это отражается на политическом стиле президента Курманбека Бакиева, который ради сохранения власти забыл "цветное" 
прошлое и стал завинчивать гайки. В апреле 2007 года митинг, на котором оппозиция рассчитывала свергнуть Бакиева, был 
жестко разогнан. В октябре на референдуме президент изменил конституцию: теперь премьер-министра выбирает партия 
парламентского  большинства.  А  в  декабре  Бакиев  сделал  все,  чтобы  большинство  досталось  его  партии  "Ак  Жол", 
созданной за неделю до досрочных выборов.

Голосование впервые велось по партийным спискам. При этом партиям было мало пройти 5-процентный порог - 
надо было еще набрать по 0,5% голосов в каждом из регионов страны. Без админресурса это невозможно: Киргизия четко 
поделена между региональными и этническими кланами. В итоге из 12 допущенных к выборам партий в парламент прошла 
лишь бакиевская "Ак Жол" (49% голосов). Влиятельная оппозиционная "Ата-Мекен" (8,7%) не сумела собрать по 0,5% в 
регионах. Остальные десять партий не преодолели порог, и парламент оказался однопартийным - как в Казахстане.

Оппозиция  обвиняет  ЦИК  в  фальсификациях  и  грозит  исками.  По  словам  лидера  "Ата-Мекен"  Омурбека 
Текебаева, власти вывели из строя типографию партии, разгромлены несколько ее штабов. Экс-премьер Феликс Кулов, 
возглавляющий партию "Ар-Намыс", утверждает, что ее агитаторов ловили и избивали. По утверждениям оппозиции, ряды 
"Ак Жол" ширились за счет подневольных бюджетников. Власть объясняет, что народ просто устал от шоу карликовых 
партий с однотипными программами. Отчасти это правда: оппозиционеры так и не смогли объединиться.

Оценки наблюдателей отражают геополитическое соперничество в регионе. Представители ШОС и СНГ признали 
выборы легитимными. По словам представителей ОБСЕ, голосование не соответствовало демократическим стандартам. 
"Ата-Мекен" угрожает власти волнениями в Оше и Иссык-Куле, но Бакиев и сам понимает, что перегнул палку:  теперь 
отмены полупроцентной региональной нормы требует уже партия власти. Принять решение по иску "Ак Жол" верховный суд 
должен сегодня.

"Отмена регионального барьера была бы полезна для имиджа Киргизии, - сказал РБК daily заведующий отделом 
Центральной Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. - Закрывать глаза на однопартийный парламент в 
Казахстане Западу помогает нефть, а в Киргизии ее нет. И если США промолчат из-за базы, то Евросоюз может урезать 
Бишкеку финансовую помощь". Годовые гранты ЕС составляют всего 100-120 млн долл., но для киргизской элиты, которая 
их  делит,  это  большие деньги.  Кроме того,  новая  стратегия ЕС в  Центральной  Азии  предполагает  выделить  странам 
региона более 1 млрд евро в течение пяти лет. Бишкек рассчитывает на 20% этой суммы, но может не получить их, пояснил 
эксперт.

Допустить оппозицию в парламент Бакиеву имеет смысл еще и потому, что "Ата-Мекен" даже вместе с социал-
демократами не получит там больше 15 из 90 мест. Более того, половина оппозиционеров вполне лояльна властям.

Кыргызстан: новый парламент приступил к работе 
21.12.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

На парламентских выборах партия власти "Ак-Жол" одержала сокрушительную победу. Что ждет 
страну дальше?
Есть выборы на Западе, где любое отступление от закона приравнивается к госпреступлению;  есть выборы в 

России, где все политические процессы проецируются на лидера страны.
А есть выборы в Кыргызстане, которые напоминают цирк, где ареной служит нищая страна, а бездарные клоуны-

политики развлекают бедный и озлобленный народ.
…Итак, в Кыргызстане сформирован трехпартийный парламент: 71 место (из 90) в новом Жогорку Кенеше заняла 

партия власти "Ак Жол", 11 - за социал-демократами, 8 - за коммунистами.
Три дня (после дня выборов 16 декабря) кыргызский ЦИК считал-пересчитывал голоса. Сначала опубликовал 

данные, согласно которым оппозиционная партия "Ата-Мекен" прочно занимала второе место после президентской "Ак-
Жол" и могла рассчитывать как минимум на полтора десятка мест в ЖК; 5%-й барьер преодолевали и социал-демократы 
(СДПК)  бывшего  премьера  А.Атамбаева.  Откуда  взялись  коммунисты,  которые  набирали  всего-то  чуть  более  двух 
процентов?!
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Интрига  же  момента  в  том,  как  цинично  выбросили  из  парламента  оппозиционеров  во  главе  с  их  лидером 
Омурбеком Текебаевым. Какая Конституция, какой закон?.. Так решила власть. "Островок демократии" прибился к материку 
азиатской автократии - таков неутешительный вывод экспертов.

К.Бакиев  заполучил  карманный  парламент,  в  котором  не  оказалось  места  тем,  кто  имеет  отличное  от 
президентского  мнение  относительно  социально-политического  развития  страны.  Специально  для  оппозиционеров,  как 
теперь ясно, и был установлен региональный 0,5%-й барьер, который, по данным ЦИК, партия "Ата-Мекен" не преодолела в 
южной  столице  страны  городе  Ош.  (Хотя  Верховный  суд  вроде  как  отменил  в  начале  недели  данную  норму,  но,  как 
оказалось, это он только ее "толкование" рассматривал).

Короче  говоря,  кыргызские  власти  так  запутались  и  запутали  всех,  что  даже  тот,  кто  сначала  поддерживал 
официальный Бишкек и его расправу над оппозицией, теперь в лучшем случае вертит пальцем у виска.

Если власть хотела поддержать свой демократический имидж, пропустив "ради приличия" две партийки в ЖК, - то 
это ей, увы, не удалось. Ибо та же СДПК - как всем ясно, "подкаблучная" партия: с тех самых пор, как весной с.г. ее лидер 
А.Атамбаев был награжден премьерским креслом после ухода из стана оппозиции.

Что же касается кыргызских "левых" - то это совсем не те левые, которые, например, в России. Там Геннадий 
Зюганов может и власть критиковать и на президентство претендовать. Ну, а здешний главный коммунист Исхак Масалиев 
сегодня едва не салютует по-пионерски президентской "Ак-Жол", за то, что его партию, как выразился один политдеятель, 
"за уши втащили в парламент".

Сегодня, 21 декабря новый Жогорку Кенеш открыл свое первое заседание.
А что же оппозиционеры? Они теперь,  ясное дело,  бузить начнут.  "Ата-Мекен"  уже  объявила,  что с  пятницы 

начинает  акции  протеста  по  всей  республике:  сторонники  партии  голодовку  объявляют,  требуя  отмены  результатов 
выборов и новые перевыборов в Жогорку Кенеш, дороги перекрывают, митинги устраивают...

Партия  "Патриоты  Кыргызстана"  предложила  руководству  страны  "провести  перевыборы  по  европейским 
стандартам, желательно с применением электронного голосования".

Миссия  ОБСЕ  выступила  с  предварительным  заключением,  в  котором  дала  негативную  оценку  прошедшим 
выборам.

Правозащитные организации, НПО иже с ними устраивают в Бишкеке пикеты, а их членов задерживают и свозят в 
приемник-распределитель, наравне с бомжами. "Под раздачу" попадают и журналисты, ведущие репортажи "с мест".

Почем нынче демократия для народа?
Однако  если  оппозиция  надеется,  что  всколыхнутся  "широкие  народные  массы",  глубоко  заблуждается. 

Правозащитники,  НПО-шники  и  прочие  представители  западных  деминститутов  устраивают  всевозможные  публичные 
тусовки - потому, что у них работа такая, они свои гранты "отрабатывают".

А вот социальный протест "людей из народа" (которые перекрывают трассы и проч.) - подогревается спонсорской 
помощью из партийных касс оппозиционных партий. Это "массовки" от двадцати до пятидесяти человек, не более. И если 
власть захочет, она завтра выставит против них тысячи своих сторонников, ибо ресурса, в том числе материального, у нее 
куда  как  больше.  Это  и  прошедшие  выборы  показали,  и  апрельские  события  в  Бишкеке:  когда  не  успела  оппозиция 
выставить свой юрточный лагерь в центре города, как тут же появились аналогичный со стороны власти.

Примечательный штрих к прошедшим выборам. Знакомая массажистка рассказывает:
- Недавно звонили из штаба "Ак Жол". Я ведь в своей пятиэтажке кем-то вроде управдома или коменданта. Так что 

"по совместительству" агитировала своих жильцов за партию президента голосовать. За это мне оклад положили: по сто 
долларов каждую неделю, начиная с 26 ноября и по 16 декабря.

Вот это размах, уважаемые господа оппозиционеры! Куда вам до такого?! Когда каждый дом - "под колпаком" и на 
содержании кыргызского "белого дома".

Но беда нынешних оппозиционных партий даже не в том, что у них нет таких финансовых средств, как у власти. 
Главная  проблема,  на  наш  взгляд,  в  отсутствии  настоящих  лидеров.  Многие  из  вожаков  многочисленных  кыргызских 
партиек (первоначально на нынешнюю выборную гонку записалось аж 50 партий, но потом осталось 12) - увы, далеко не 
стратеги и не мыслители.

Более  того,  зачастую  -  это  ментально  и  социально  ущербные  личности,  выплеснутые  на  поверхность 
люмпенизированной толпой. После мартовской революции тюльпанов 2005 года многие из них уже побывали во власти: в 
правительстве, в парламенте…Они привыкли к персональным машинам, выстроили на халяву особнячки, полюбили сауны 
с девочками. И теперь от этого всего "просто так" отказаться?! Да нет, конечно!..

Ради того, чтобы все вернуть, они готовы хоть под власть лечь (как нынешние социал-демократы и коммунисты), 
хоть вновь вести людей на баррикады (как оппозиционеры).

Например,  глава  партии  национального  возрождения  "Асаба"  (и  один  из  тюльпановых  вождей)  А.Бекназаров 
давеча заявил, что уже весной могут состояться досрочные выборы президента (?!).

На  чем  основывается  данный  громогласный  выпад  против  власти  и  лично  Курманбека  Бакиева?  Нелишне 
вспомнить,  как  весной  нынешнего  года  "добровольную  отставку"  прочил  главе  государства  тогдашний  лидер 
"объединенного фронта" Феликс Кулов. И что - Бакиев ушел? (И где теперь Кулов?).

А.Бекназаров,  похоже,  даже  не  подозревает,  что  досрочные  выборы  для  Курманбека  Бакиева  -  прекрасный 
подарок, чтобы "намертво" закрепиться в своем кресле (по данному сценарию, как известно, сейчас развиваются события в 
Грузии).

И  если  досрочные  президентские  выборы  все-таки  состоятся,  то  они  точь-в-точь  продублируют  нынешние 
парламентские. Последние, кстати, ряд экспертов неслучайно назвал репетицией президентских выборов.

А что же сам президент? Как он воспринимает происходящее в стране?
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Сейчас, похоже, глава государства находится в некоей эйфории. Накануне Курманбек Бакиев заявил на встрече с 
депутатами  парламента  от  партии  "Ак-Жол":  "Вы  первая  политическая  партия,  пришедшая  к  власти  в  результате 
демократических выборов, вы костяк такого парламента, какого еще не было в стране. Это крупный шаг вперед на пути 
демократических  реформ…  Прошедшие  выборы  были  одними  из  самых  честных  и  чистых  за  время  существования 
Кыргызстана. Результаты выборов хорошие, в целом они прошли организованно. Конечно, не обошлось без нарушений. Но 
в серьезной борьбе этого не миновать. А где нарушений нет? В Европе и США они тоже имеются".

Конечно,  с  кыргызской  оппозицией  власть  разделалась  лихо.  И  теперь  любое  выступление  оппозиционеров, 
любой митинг - будут трактоваться властью, как дестабилизирующие действия, как подстрекательство к новой революции (а 
революциями народ сыт по горло).

Что впереди?
Недавно  аналитики  спорили:  какой  вариант  парламента  выберет  Бакиев:  казахский  (однопартийный)  или 

российский (несколько партий). Теперь говорят: выбрал "смешанный" - другие партии есть, но нет оппозиционеров.
Впрочем, "любое сравнение хромает" - как говорил вождь мирового пролетариата. А уж сравнение с Россией и 

Казахстаном (тем более с Европой и США, где "тоже имеются нарушения") - на обе ноги.
Наши  главные  партнеры-покровители  по  СНГ  мчатся  на  всех  парусах  к  благополучию  и  процветанию,  а  в 

Кыргызстане из года в год жизнь только ухудшается.
Наконец, Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев -  лидеры общегосударственного масштаба,  которые мощно 

двигают вперед экономику своих стран, имеют реноме "отцов нации", являются пассионариями-вдохновителями для всего 
народа. И именно поэтому "нарушения" в выборных процессах России и Казахстана можно смело списывать на, так сказать, 
технические издержки, которые мало кого волнуют.

Кыргызстан  -  совсем другое  дело.  У  нас  за  полтора  десятка  лет  независимости  ничего  кроме  демократии  и 
свободы слова не наработано. А их, увы, на хлеб не намажешь. Но с другой стороны, это была наша единственная, так  
сказать, конвертируемая валюта во взаимоотношениях с цивилизованным миром. А теперь народ взяли и такой игрушки 
лишили.

Это,  во-первых.  Во-вторых,  Курманбек  Бакиев  после  двух  с  лишним  лет  пребывания  в  президентстве 
ассоциируется прежде всего с лидером своего клана, ставленником Юга страны - не более. И до лидера нации ему еще 
шагать и шагать. Неслучайно и основной электорат победившей на нынешних выборах в Жогорку Кенеш партии "Ак-Жол" -  
это южные регионы Кыргызстана.

"Региональный мотив" по-прежнему доминирует в кыргызском "делании политики",  начиная с захвата власти в 
марте 2005 года.

"Северяне не хотят во власти нашего Бакиева, но мы должны его поддержать!" -  вот на что до сих пор бьют 
здешние доморощенные клановые "технологи".

Они играют с огнем. Приятно, конечно, что в новом составе Жогорку Кенеша 15 мест "кидается" нацменам, еще 
больше - женщинам… Но ведь это так, для проформы. Главная-то проблема остается: как остановить раскол общества и 
страну спасти?

Штрихи к портрету шестнадцатого премьер-министра Кыргызстана
25.12.2007. ИА "24.kg" (Киргизия)

Что осталось за рамками официальной автобиографии Игоря Чудинова
Игорь Чудинов – шестнадцатый по счету премьер-министр Кыргызской Республики за 17 лет ее существования. 

Пресс-служба кабинета министров разослала в средства массовой информации биографию своего нового шефа, в которой, 
как ни верти, ничего особенно выдающегося нет. Стандартная для большинства выходцев из совкового прошлого. Окончил 
вуз, получил специальность математика, в выбранной профессиональной сфере работал недолго – пошел в комсомол…

Старшее поколение не только Кыргызстана, но и всего постсоветского пространства знает,  что комсомол был 
стартовой  площадкой  для  партийной  карьеры.  Игорь  Чудинов  дослужился  до  поста  второго  секретаря  Центрального 
комитета  ЛКСМ Киргизии  –  всего  несколько  шагов  до  какой-нибудь  мало-мальски  стоящей  должности  референта  или 
помощника в святая святых – аппарате ЦК Коммунистической партии Киргизии. Но Советский Союз развалился, и вместе с 
ним комсомольско-партийная карьера будущего премьера.

Игорь Чудинов,  как  и  миллионы жителей  в  одночасье  исчезнувшей страны,  стал приспосабливаться к  новым 
условиям еще непонятно какой жизни. Вместе с друзьями по комсомолу пытались создавать первые кооперативы и частные 
предприятия. Получалось не шибко, но прокормить семью хватало. А потом появились новые друзья, новая семья и новый 
бизнес.

Именно  новые  друзья  помогли  Игорю  Чудинову  оказаться  в  одной  компании  с  так  называемым  кыргызским 
истеблишментом. После мартовских событий 2005 года никому не известный совладелец одного из столичных ресторанов 
неожиданно даже для самых близких становится генеральным директором Открытого акционерного общества "Кыргызгаз". 
Именно отсюда начался немыслимый карьерный взлет Игоря Чудинова, но уже не предпринимателя, а государственного 
служащего.

Спустя два года он уже министр промышленности, энергетики и топливных ресурсов. Еще через одиннадцать 
месяцев – премьер-министр КР.

Общественности же Игорь Чудинов ни на одном из занимаемых постов ничем особо не запомнился, ну кроме, 
повторимся, карьерного взлета на космической скорости… Ни достижений, ни ноу-хау, ни, на худой конец, скандалов…
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Он держится уверенно, говорит убедительно, не бледнеет и не краснеет перед телекамерами, что свойственно 
любому  новичку.  Лишь  во  время  начавшейся  аудиенции  у  президента  страны  (той,  во  время  которой  шли  кадровые 
консультации)  уже  назначенного  главой  правительства  Игоря  Чудинова  подвела  излишняя  взволнованность. 
Беспристрастная  камера  оператора  пресс-службы  главы  государства  запечатлела  слишком  торопливый  подход 
подчиненного к своему патрону, недопустимое по протоколу приближение к Телу, суетливость в рукопожатии…

Но это  все  пустяки.  Ведь  не  из  колоды карт  на  свет  божий  сотрудники  администрации  Курманбека  Бакиева 
вытащили  кадровый  листок  Игоря  Чудинова.  Очевидно,  что  его  кандидатура  рассматривалась  задолго  до  самого 
назначения, но строго в соответствии со сценарием "неизвестных известных" авторов. Остается только догадываться, кто 
главный кадровый сценарист в "Белом доме", кто имеет силу убеждения и манипулирует президентом страны в решении 
того или иного вопроса. Так или иначе, но Игорь Чудинов оказался там, где пожелали его "работодатели". Осознает ли он 
всю степень ответственности, возложенной на него вместе с должностью премьер-министра КР? Или все-таки личностные 
амбиции взяли вверх? Пока похоже, что второе.

Такие мысли приходят после анализа деятельности Игоря Чудинова на руководящих постах в газовой отрасли и в 
ведомстве:  ни-че-го.  Министерство  промышленности,  энергетики  и  топливных  ресурсов  кроме  разрекламированной 
кампании по строительству Камбараты-2 собственными силами ничем себя не проявило. Цены на газ растут, а здесь, еще 
при министре Чудинове, пытались убедить, что нет. Странно. Узбекистан объявил новые цены на голубое топливо еще в 
конце сентября – начале октября 2007-го. $180 за одну тысячу кубометров газа. Наши уверяют, что для Кыргызстана цена 
будет другой: мол, идут переговоры, мы просим, мы убеждаем…

Для России,  Казахстана,  Таджикистана -  по $180 за 1 тысячу кубов газа,  а  для Кыргызстана –  особая цена? 
Наивно? Наивно. Но уже премьер-министр КР Игорь Чудинов вновь заявляет журналистам: газ будет. И даже похвастался, 
что в больших объемах, чем прежде – 950 миллионов кубических метров. Вопроса о цене голубого топлива на 2008 год он 
"не услышал".

Год назад глава министерства,  курирующего отрасль,  делал практически аналогичные заявления.  В итоге все 
оказалось мишурой,  а газ  в Кыргызстан пошел по $105 - цене, которую Узбекистан изначально и запрашивал.  Сейчас 
правительство Игоря Чудинова говорит соседям, мол, нам бы газу по $130. Посмотрим, что ответит официальный Ташкент 
на такие просьбы.

Подобные  мысли  напрашиваются  и  после  анализа  деятельности  предпринимателя  Игоря  Чудинова.  За 
одиннадцать лет (цифры из автобиографии, где указано, что с 1994 по 2005 год Игорь Чудинов – бизнесмен) он построил в 
Бишкеке ресторан "Адмирал". И тот - на двоих хозяев. Все. Никаких более бизнес-рывков.

Зато за два года руководства ОАО "Кыргызгаз" Игорь Чудинов смог наконец достроить дом, купить двухэтажный 
коттедж в самом престижном курортном комплексе на побережье Иссык-Куля, подарить супруге крутую иномарку… Все-таки 
в Кыргызстане чем ближе к "Белому дому", тем живется лучше. Факт.

Среди друзей Игоря Чудинова, во всяком случае, до марта 2005-го, был и первый заместитель главы Службы 
национальной безопасности генерал Борис Полуэктов. Тот самый, которого в Нарыне недавно поймали на скотокрадстве. 
Поговаривают, что чекист патронировал Игоря Чудинова на правах старшего, ну и в обиду не давал его ресторан.

Сын будущего премьер-министра КР Родион после школы поступил в Академию ФСБ Российской Федерации. 
Надо полагать, не без помощи всесильного тогда Бориса Полуэктова (в это учебное заведение, как известно, отбор идет 
жесткий и строго по квоте). Однако через год бросил - не понравилось, говорят. Впрочем, в дела семейные лезть не будем.

Итак, Игорь Чудинов – шестнадцатый по счету глава правительства КР. Справится ли он с возложенными на него 
обязанностями, учитывая доставшееся ему наследство – шатающийся сом, растущий курс доллара и евро, скачущие вверх 
цены  на  продукты  питания,  очевидное  и  вот-вот  ожидаемое  повышение  цен  на  электроэнергию  и  газ  для  населения 
страны? Осознает ли он, что является не более чем проходной фигурой, а не полноценным и надежным для президента 
страны главой правительства, поскольку руководство кабинетом министров находится в крепких руках самого Курманбека 
Бакиева? Отдает ли себе отчет в том, что в Кыргызстане правительство, по сути, – структура номинальная и существующая 
лишь на бумаге? Поскольку все важные и не очень вопросы и проблемы экономики, социальной политики, прочих отраслей 
решает сам глава государства, раздавая задания конкретным министрам и, соответственно, спрашивая с каждого из них.

Авторитет должности премьер-министра в Кыргызстане только за последние два года опустили, как говорится, 
ниже плинтуса.  Яркий  тому пример -  число  глав  правительства,  сменивших друг  друга  на  этом посту.  В  особом ряду 
Азимбек Исабеков, Алмазбек Атамбаев, Искендербек Айдаралиев. Их назначали и отправляли в отставку спустя просто 
смешные  сроки  после  назначения.  За  ненадобностью.  Пополнит  ли  этот  список  Игорь  Чудинов?  Или  вопреки  своим 
предшественникам станет действительно реформатором и практиком,  проводником и реализатором тех задач, которые 
ставит перед правительством Курманбек Бакиев?

Лишь одним пока удивил общественность Игорь Чудинов. Не замеченный ни в каких партийных симпатиях с тех 
пор, как развалились СССР и КПСС, членом которой он, несомненно, являлся, вдруг возлюбил Народную партию "Ак Жол",  
чью  программу,  по  собственному  признанию,  и  намеревается  реализовывать.  Во  время  встречи  с  президентом  КР 
новоиспеченный глава правительства так  увлекся расшаркиванием,  перечисляя задачи  и  заслуги  "Ак  Жола",  что  даже 
Курманбек Бакиев удивился. И это запечатлела телекамера оператора его пресс-службы.

Вроде, на камикадзе не похож… Но и сказку своего предшественника про дракона явно не слышал…
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Киргизстанцы устали от митингов и ждут экономических преобразований
01.01.2008 Немецкая волна

Саида Юсупханова
Прошедший 2007 год не обошелся в Киргизии без массовых акций протеста. Митинги и шествия стали привычным 

фоном жизни бишкекчан. Однако и усталость от борьбы между властью и оппозицией растет.
Прошедший  2007  год,  как  и  все  последние  годы,  не  обошелся  в  Киргизии  без  массовых  акций  протеста  и 

демонстраций. Митинги и шествия уже стали привычным фоном жизни бишкекчан. Однако терпение народа не может быть 
безграничным, и сейчас большинство киргизстанцев все больше говорит о том, что устало от нескончаемых акций протеста 
и борьбы между властью и оппозицией.

Год по знаком митингов и роста цен
Произошедший в 2007 году резкий скачок цен на продукты и другие товары не прибавил популярности ни властям, 

ни оппозиции. Сейчас большинство киргизстанцев волнует вопрос о том, как сложится ситуация с ценами на продукты, 
другие товары и коммунальные услуги в новом, 2008 году. По мнению экспертов, в новом году стоимость основных товаров 
потребления  будет  неуклонно  повышаться.  В  частности,  цена  на  газ  возрастет  на  35%.  Об  этом  сообщил  в  самый 
последний  день  прошедшего  года  начальник  Бишкекского  управления  газового  хозяйства  Алишер  Бейшеналиев.  О 
повышении цен в новом году говорят и энергетики.

Надежды на стабильность
Между тем, киргизстанцы не перестают надеяться на лучшее, и свои надежды связывают с новым парламентом и 

правительством, о чем свидетельствует и проведенный нами опрос на улицах Бишкека: "Как вы оцениваете прошедший год 
и чего ждете в 2008 году от нового парламента и правительства?":

- Я рад, что наконец-то политические интриги закончились, и в новый 2008 год мы вступаем с новым парламентом, 
с новым правительством. Я верю, что 2008 год будет намного лучше в плане экономики и население ощутит реальные 
перемены и станет жить лучше. И надеюсь, у нас закончатся митинги и стабилизируются цены на продукты.

- 2008 год – это год больших возможностей продвинуть экономику. От парламента ожидаю оперативного решения 
вопросов,  многие  наши  законы  требуют  доработки.  Положительной  чертой  нашего  парламента  является  то,  что  он 
однопартийный.  Я  думаю,  сначала  общество  должно  дать  ему  возможность  поработать.  Через  год-два  будет  ясно, 
справился ли парламент и правительство с работой и потом можно делать какие-то выводы.

- Для страны было очень много перемен. Во-первых, выборы. Во-вторых, митинги различные. Мне кажется, 2008 
год будет плодотворным. Мне кажется, будет развитие, экономический рост, а в политическом плане все будет стабильно, 
потому что мы надеемся.

Расчитывать на самих себя
Однако не все киргизстанцы верят в то, что новый парламент и правительство смогут изменить экономическую и 

политическую  ситуацию  к  лучшему.  Более  скептически  настроенная  часть  населения,  а  она,  по  мнению  политологов, 
составляет большинство населения, убеждена, что каждый киргизстанец должен работать и строить свою жизнь и будущее, 
только надеясь на самих себя:

- Я думаю, уходящий год был шагом назад. Мы, во-первых, приняли… типа приняли референдум, на котором 80% 
сказали "Да". Парламентские выборы – это тоже шаг назад, поэтому уходящий год – это затишье перед бурей.

- В принципе, ничего не жду. Если судить по выборам и референдуму, то думаю, ничего хорошего ждать не стоит. 
Уходящий год для меня был плодотворным, а для страны это был регресс.

Судьба Бакиева
Эксперты же утверждают,  что  будущий год станет  для Киргизии  определяющим в том смысле,  что  именно в 

течение 2008 года станет ясно, будет ли нынешний глава республики Курманбек Бакиев у руля власти или же покинет свой 
пост. Говорит независимый журналист Рустам Кошмуратов:

-  2007  год  стал  для  Киргизии  годом  усиления  президентской  власти.  Оппозиция  не  прошла  в  парламент.  В 
экономическом плане Киргизия не претерпела больших потрясений. В целом наблюдается рост доходов,  это видно по 
Бишкеку, по количеству машин, строительству домов, по тому, как одеваются люди. В целом, народ к рыночной экономике 
привык. Следующий год, 2008 год, грозит большими экономическими потрясениями. Почему? Потому что растет цена на 
газ,  растет  цена  на  нефть,  вырастут  цены на  электроэнергию,  опять  поднимутся  цены на  продовольствие,  поэтому  я 
считаю,  что  2008  год  будет  одним  их  тех,  которые  четко  дадут  ответ  –  да  или  нет  усиление  президентской  власти 
Курманбека Бакиева или ее ослаблению.

Смотрите, кто пришел. Несколько слов о составе нового парламента 
Киргизии

Абдумомун Мамараимов
11.01.2008. Фергана.Ру

Главным достижением новой  системы формирования  парламента  Кыргызстана  стало  то,  что  Жогорку  Кенеш, 
состоящий из девяноста депутатов, теперь избирается исключительно по партийным спискам. Кроме того, согласно новому 
избирательному кодексу, партии должны включать в списки своих кандидатов не более семидесяти процентов лиц одного 
пола, а также по пятнадцать процентов представителей молодежи (не старше 35 лет) и различных этнических групп.
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Однако введение новых правил не сделало новый парламент Киргизии менее мононациональным и ненамного 
изменило гендерный состав законодательного органа. Зато властям удалось добиться главной цели – создать послушный 
парламент без лишних "крикунов", от которых исходила, как твердили власти, "лишь пустая критика".

Послушный, немой и недосягаемый?
Досрочные выборы депутатов состоялись вскоре после того,  как в конце октября 2007 года Киргизия приняла 

новую  конституцию  и  президент  Курманбек  Бакиев  распустил  парламент.  Участвовать  в  выборах  изъявила  желание 
половина из ста партий, существующих в стране. Двадцать две из них подали документы в Центризбирком, а допущены к 
выборам были всего двенадцать.

Как  и  прогнозировали  аналитики,  в  парламент  прошла президентская  партия  "Ак  Жол"  и  две  партии,  вполне 
лояльные  к  властям.  В  результате  проигрыша  оппозиционных  партий,  в  том  числе,  "Ата  Мекена",  олицетворяющего 
объединенную оппозицию, видные оппозиционеры оказались за бортом. Это и экс-спикер парламента Омурбек Текебаев, 
экс-премьер-министр Феликс Кулов, бывшие депутаты Кубатбек Байболов, Темир Сариев, Дуйшонкул Чотонов, Болотбек 
Шерниязов и другие активисты так называемой "мартовской революции" 2005 года и последующего за ней оппозиционного 
движения.

Верховный суд Киргизии, куда обратились проигравшие, лишь подтвердил и закрепил решение Центризбиркома. 
Не имея серьезной поддержки электората, оппозиция отказалась от проведения массовых акций протеста. 25 декабря 2007 
года  девять  оппозиционных  партий  и  столько  же  общественных  объединений,  недовольных  итогами  выборов, 
объединились в новое движение "За справедливость!" Своих планов новое объединение пока не раскрывало. (Как мы уже 
сообщали,  14  января  2008  года  движение  "За  справедливость!"  намерено  провести  общереспубликанский  форум 
прогрессивных  демократических  сил,  на  котором,  вероятно,  будет  объявлено  об  образовании  "альтернативного  уже 
существующему парламента").

Из  наиболее  ярых  критиков  нынешнего  главы государства  в  новом парламенте  оказались  экс-депутат  Кабай 
Карабеков и экс-министр иностранных дел Роза Отунбаева. Правда, первый пришел в обжитые стены парламента уже в 
рядах президентской партии "Ак Жол". Накануне выборов К.Карабеков сетовал, что не может баллотироваться в парламент, 
так как за это партии требуют денег, которых у него нет. "Я не могу внести достаточно средств, чтобы войти в первые списки 
партии на выборах в парламент", - так пояснил бывший депутат Кабай Карабеков причины своего ухода из партии "Ак-
Шумкар" агентству АКИpress.

Бывшая  соратница  Курманбека  Бакиева  по  "мартовской  революции"  Роза  Отунбаева,  ныне  представляющая 
Социал-демократическую партию,  сохранила свой  мандат благодаря оппозиционному экс-депутату  Омурбеку  Бабанову, 
отказавшемуся от своего мандата в ее пользу. За день до выборов Центризбирком снял кандидатуру последнего, полагая, 
что он является гражданином Казахстана. Позже Бабанову в суде удалось доказать свою принадлежность к киргизскому 
гражданству и восстановить свое право на депутатский мандат.

В общей сложности в новый парламент пришли менее двадцати членов старого парламента. Большинство из них 
теперь представляют фракцию "Ак жол". Остальные депутаты от этой партии, в основном, - бывшие госслужащие. Список 
бывших чиновников  возглавляет  бывший  госсекретарь,  нынешний спикер  парламента  Адахан  Мадумаров,  замыкают  – 
заведующие отделами и директора школ.

На  фоне  отчетливого  регионализма  и  клановых  противоречий,  новый  парламент  проигрывает  и  в  плане 
территориального  разнообразия.  Судя  по  списку  депутатов,  всего  тридцать  восемь  из  них  до  выборов  работали 
непосредственно  на  юге  Кыргызстана,  где  в  трех  областях  проживают  более  половины  жителей  страны.  Шестьдесят 
депутатов  оказались  жителями  столицы (хотя  большинство  из  них  являются  уроженцами других  регионов).  Вторую по 
численности населения Чуйскую область представляют восемь депутатов, из курортной Иссык-кульской и граничащей с 
Китаем Нарынской области выбрано всего по одному депутату. Самая маленькая - Таласская область - в парламенте не 
представлена.

В результате решения парламента упразднить штат помощников депутатов в регионах народные избранники в 
каком-то смысле стали для своих избирателей недосягаемыми. Зато они стали близкими к "Белому дому" (так называют в 
Киргизии дом правительства), который и помог им получить депутатские мандаты.

Новый спикер Адахан Мадумаров с первых же дней заявил об ужесточении порядка в парламенте. Очередным 
шагом в этом направлении стала норма, предложенная под предлогом укрепления роли парламентских фракций. Согласно 
этому  правилу  депутат  может  выступать  с  трибуны  парламента  лишь  с  согласия  партийной  фракции.  А  правом 
высказываться  на  пленарных  заседаниях  Жогорку  Кенеша  обладают  лишь  спикер,  лидеры  фракций  и  докладчики  по 
законопроектам.

"У нас получается такой послушный, пахнущий нафталином парламент", - заявил ИА "24.kg" депутат от Социал-
демократической партии Мурат Джураев, комментируя новый порядок.

Трудности репрезентативности
В  республике  с  населением  в  5,2  миллиона  человек  проживают  представители  более  восьмидесяти 

национальностей и народностей. Наиболее крупную этническую группу после титульной нации составляют узбеки. Согласно 
официальным данным, их более шестисот тысяч, однако лидеры узбекской общины считают эти цифры заниженными в два 
раза.

Кроме  этнических  русских,  составляющих  более  десяти  процентов  населения,  наиболее  крупными  этносами 
считаются  уйгуры,  дунгане,  украинцы  и  другие,  которые  составляют  от  одного  до  трех  процентов  от  общего  числа 
населения. Таким образом, доля представителей не титульной нации в стране – более тридцати процентов.

На выборах 1995 года в Жогорку Кенеш было избрано 85 киргизов (из ста пяти депутатов), то есть, восемьдесят 
один процент всего состава. Кроме киргизов тогда в парламент попали восемь узбеков, шесть славян (русские и украинцы), 
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по два карачаевца и дунганина, один немец. Национальным меньшинствам, составляющим тогда 41 процент населения 
Киргизии, досталось 19 процентов депутатских мест.

Новая  редакция  конституции  2003  года  сократила  количество  депутатов  до  семидесяти  пяти,  избираемых 
исключительно  по  одномандатным  округам.  В  парламенте  2005  года  представители  титульной  нации  составили  уже 
восемьдесят пять процентов. Семь узбеков, один русский и карачаевец составили пятнадцать процентов.

Самый  интернациональный  список  кандидатов  на  выборах  в  декабре  2007  года  получился  у  оппозиционной 
партии "Ар Намыс" и партии "Глас народа", которые включили в свои списки представителей тринадцати этнических групп. 
В списки Народной партии "Ак Жол", Партии коммунистов, "Асаба" и провластной партии "Туран" попали представители 
лишь шести национальностей.

В  общей  сложности  двенадцать  партий  выдвигали  кандидатами  в  депутаты  представителей  двадцати  шести 
национальностей, включая киргизов. А в парламент попали представители семи национальностей: семьдесят три киргиза, 
что составляет восемьдесят один процент, семеро русских (7,7 процента),  два корейца, по одному уйгуру, дунганину и 
карачаевцу.

Больше  всех  не  повезло  этническим  узбекам,  лидеры  которых  претендовали  на  пятую  часть  депутатских 
мандатов.  Созданной  ими  партии  "Родина",  более  семидесяти  пяти  процентов  членов  которой  составляют  этнические 
узбеки, отказали в участии в выборах еще на этапе регистрации. В списки других партий попали около сорока узбеков, в 
парламент – всего один.

По официальному списку партии "Ак Жол", депутатами стали пять узбеков. Однако среди них есть люди, которые 
не  являются  узбеками  или  не  причисляют  себя  к  этой  этнической  группе.  Например,  "узбеком"  значится  в  списках 
этнический  киргиз  Алишер  Мамасалиев.  Неоднократный  чемпион  мира  по  боксу  Орзубек  Назаров  также  никогда  не 
афишировал себя как этнический узбек.

Национальное телевидение, комментируя этнический состав нового парламента, подчеркнуло, что в парламент 
прошел всего один узбек. Им стал экс-депутат Алишер Сабиров, практически не владеющий родным языком. Не получили 
мандатов  реальные  лидеры  сообщества  узбеков:  экс-депутаты  Кадыржан  Батыров,  Давран  Сабиров  и  Иномжан 
Абдурасулов, которые баллотировались от партии "Родина". Не стал депутатом и экс-губернатор Ошской области Анвар 
Артыков, который шел четвертым в списке оппозиционной партии "Ар-Намыс".

Анализ  списков  партий  показывает,  что  представители  не  титульной  нации  были  включены  туда  лишь  в 
необходимых процентах и в конечных позициях. Например, президент Узбекского национально-культурного центра, экс-
депутат Мухаммаджан Мамасаидов, занимает в списке партии "Ак Жол" семьдесят четвертое место.

В списке Социал-демократической партии четвертым идет русский, зато следующему представителю не титульной 
нации досталось лишь двадцатое место. Партия "Глас народа" дала кандидату-русскому двадцать седьмую позицию,  в 
списке "Ата Мекен" первый узбек записан тридцать восьмым. То есть,  представители не титульной нации, в основном, 
оказались  на  изначально  "не  проходных"  позициях.  Наиболее  честными  в  этом отношении  оказались  коммунисты.  Из 
восьми депутатов этой партии трое - не киргизы.

На первых позициях в списках оказались авторитетные представители народностей, за которых представители 
этой этнической группы голосовали чуть ли не единогласно. Поэтому, по словам одной из лидеров корейской диаспоры 
Светланы Пак, "в канун выборов началась настоящая охота на лидеров этнических меньшинств". В этом отношении и на 
этих выборах электорат больше голосовал по национальному признаку и "по долгу службы", а не за идеи, как утверждали 
власти.

"Дежурные" женщины и молодежь?
Всего двенадцать партий-участников выборов выдвигали кандидатами около четырехсот женщин, что составляет 

третью часть всех кандидатов. Такое внимание партий к прекрасному полу объясняется нормой закона, согласно которой 
"разница очередности в списках кандидатов женщин и мужчин, выдвинутых от политических партий, не должна превышать 
трех позиций".

В итоге доля женщин в новом парламенте составила всего шестнадцать процентов. Если учесть, что предыдущий 
парламент был исключительно "мужским", это хороший показатель. Однако "качество" женского корпуса в парламенте - это 
другой вопрос.

Среди дам-депутатов почти нет женщин, которые на национальном уровне ранее занимались политической или 
общественной деятельностью. Кроме Розы Отунбаевой и экс-председателя Конституционного суда Чолпон Баековой почти 
все - дамы новые, занимавшие, в основном, государственные должности среднего уровня.

Примечательно,  что  партии  отдавали  предпочтение  женщинам  не  киргизской  национальности.  Например,  из 
четырнадцати  русских  кандидатов  от  партии  "Ар  Намыс"  десять  оказались  женщинами,  а  в  списках  Социал-
демократической партии из десяти русских девять – женщины. По мнению участников выборного процесса, это объясняется 
желанием партий "одним выстрелом убить двух зайцев", когда кандидат представляет не только альтернативный пол, но и 
национальность.

В новый парламент пришло всего двенадцать депутатов в возрасте до тридцати пяти лет. Самому молодому из 
них - двадцать восемь. Среди молодежи также нет ярких личностей, отличившихся самостоятельной позицией и взглядами. 
Активистов молодежного движения,  выступивших против фальсификации выборов, власти арестовали и штрафовали в 
судебном порядке.

После  сюжета,  прошедшего  по  национальному  телеканалу,  где  новый  парламентарий  с  трудом зачитывал  с 
бумажки депутатскую клятву, в обществе заговорили о неграмотности народных избранников. Комментируя этот вопрос, 
спикер  парламента  Адахан  Мадумаров  сказал,  что  для  новых  депутатов  будут  организованы  курсы  по  повышению 
юридического образования.
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Итак, Киргизия получила к новому году новый парламент. Превратится ли он в серьезный законодательный орган, 
как обещал президент Курманбек Бакиев в канун выборов, судить пока не приходится.

ТУРКМЕНИСТАН
Над Бердымухаммедовым довлеют стереотипы прошлого

21.12.2007. ИА "Фергана.Ру"
Байрам Шихмурадов

Неожиданная кончина Сапармурата Ниязова в конце декабря прошлого года, безусловно, внесла изменения в 
политическую жизнь Туркменистана. Для многих смерть Ниязова стала знамением перемен, которые неминуемо должны 
были  наступить  в  самое  ближайшее  время.  Активная  позиция  преемника,  с  первых  дней  продемонстрировавшего 
недюжинные качества лидера, заставили многих поверить в то, что в Туркменистане наступает новая эра.

Следует  отдать  должное  прагматичности,  проявленной  Бердымухаммедовым  в  первые  месяцы  правления. 
Создавалось впечатление,  что при всех отрицательных чертах своего предшественника,  о которых Бердымухаммедову 
было известно более, чем кому бы то ни было, он не торопится предавать забвению образ и дела Ниязова.

Подтверждением этому служат, в том числе, посещение официальными зарубежными делегациями усыпальницы 
Ниязова в Кипчаке и Музея первого президента Туркменистана в Ашхабаде,  инициатором которых наверняка является 
туркменская  сторона,  учреждение  нового  ордена  имени  Туркменбаши  Великого,  которым  будут  награждаться  главы 
зарубежных стран,  а также государственные и общественные деятели,  способствовавшие повышению международного 
авторитета  Туркменистана.  Совершенно  очевидно,  что  все  перечисленные  "атрибуты  преемственности"  придуманы 
специально для внешнего использования.

Тем не менее, хоть Бердымухаммедову пока не хватило духа развенчать культ личности Ниязова, то намеки на 
это,  безусловно,  есть.  Стоит  отметить,  что  Бердымухаммедов  неоднократно  упоминал о  необходимости  "работать  по-
новому", критиковал чиновников, которые думают и действуют "по старинке". Косвенным признанием того, что ниязовская 
система сыграла свою пагубную роль для экономики страны, является и заявление Бердымухаммедова о том, что именно 
теперь в Туркменистане наступает эпоха "нового возрождения".

Проблемы, с которыми столкнулся новый президент, мы уже неоднократно озвучивали. Вполне естественно, для 
того,  чтобы  преодолеть  последствия  ниязовского  правления,  одного  желания  мало.  Упадок,  в  который  пришли 
промышленность, сельское хозяйство, образование, здравоохранение, культура, наука трудно преодолеть даже при самом 
грамотном и высокопрофессиональном правительстве. В Туркменистане же дефицит руководящих кадров, впрочем, как и 
специалистов вообще, наметился уже давно.

Поэтому в плане изменений экономического и гуманитарного характера все осталось по-прежнему, несмотря на 
широко известные всем единичные примеры.  Это восстановление десятилетнего среднего образования,  првые шаги в 
реформе высшей школы и восстановление Академии наук Туркменистана, возврат пенсионных выплат населению – да вот, 
пожалуй, и все.

Политзаключенные  в  Туркменистане  –  еще  одна  головная  боль  для  президента.  Преодоление  последствий 
правового беспредела эпохи Ниязова требует немедленных и решительных действий новой власти. А она предпочитает 
красиво говорить и заниматься вопросами обеспечения энергетической безопасности Европы, вместо того, чтобы навести 
порядок у себя дома.

Выглядеть реформатором на фоне Ниязова сможет любой болтун. Только вот хлопка как не было, так и нет. Не 
выполнен также план по добыче углеводородов, отстают транспортная, коммуникационная и прочие важнейшие отрасли. 
Все это по словам самого Бердымухаммдова. Только словами тут делу не поможешь.

Пример  предшественника  должен  был  показать  Бердымухаммедову,  что  такими  примитивными  мерами 
положения  не  исправишь.  Нужно  принципиальное  изменение  самой  системы  управления  страной,  отказ  от  порочной 
практики  сращивания  ветвей  власти,  концентрации  всей  ее  полноты в  руках  одного  человека.  Никакими  призывами  к 
здоровой конкуренции, к развитию предпринимательства, инициативы тут ничего не добьешься. И наоборот: отказом от 
диктаторских норм правления Бердымухаммедов  подаст  сигнал и  правительству,  и  более  низшему звену управленцев 
изменить тактику административно-командного руководства на более демократичную форму. Это несомненно привлечет 
население  к  реальному  участию  в  экономических  реформах,  и  их  результаты  не  замедлят  сказаться.  Однако,  новый 
президент пока не готов к этому. Ниязовские "наработки" оказались удивительно живучими.

К  сожалению,  многим  эта  живучесть  кажется  признаком  стабильности  государства.  Да,  Туркменистан  после 
Ниязова  продолжает  намеченный  им  курс,  но  хороша  ли  такая  стабильность  и  чем  она  чревата?  Активная  позиция 
Бердымухаммедова  на  международной  арене  затмила  внутренние  проблемы  общества.  Откровенное  подыгрывание 
западным  партнерам,  финансовым  интересам  крупного  капитала,  многообещающие  проекты  не  снимают,  а  скорее 
усиливают  бедственное  положение  населения.  По-прежнему  низким  остается  уровень  жизни  рядовых  граждан,  а  по 
показателям коррумпированности чиновников Туркменистан конкурирует с африканскими диктатурами.

В  этой  ситуации  вопрос  о  развитии  гражданского  общества  в  Туркменистане  даже  не  стоит,  несмотря  на 
неоднократные  критические  замечания  со  стороны  правозащитных  организаций.  Решить  же  вопрос  о  легальной 
оппозиционной  деятельности  внутри  страны  тем  более  нереально.  Ведь  до  сих  пор  не  приостановлено  действие 
пресловутого  постановления,  объявляющего  всех,  кто  сомневается  сам  и  сеет  у  людей  "сомнение  в  правильности 
проводимой президентом внутренней и внешней политики", изменниками родины.
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Вот,  с  чего  бы  начать  новому  президенту  –  с  отмены  этого,  позорного,  постановления.  И  если  уж  быть 
объективными, то это сомнение в людях сеет сама коррумпированная "верхушка", обнаглевшие чиновники, бестолковый 
парламент, "картонное" гражданское общество и, наконец, сам президент, неспособный отойти от стереотипов прошлого.

Китай отталкивает Америку от Туркменистана…
24.12.2007. Деловая неделя (Казахстан)

Юрий Сигов (Вашингтон)
Ни  для  кого  уже  не  секрет,  что  Соединенные  Штаты  с  большим  облегчением  восприняли  смену  власти  в 

Туркменистане и появление в этой республике нового руководителя. Ведь за все время нахождения у руля в Ашхабаде 
Сапармурата  Ниязова  отношения  между  двумя  странами  находились  в  глубоком загоне,  и  практически  ни  по  одному 
направлению Вашингтон так и не мог установить с туркменскими чиновниками нормальных партнерских отношений.

И вот как только к власти в стране пришел Бердымухамедов, отношения по оси Вашингтон — Ашхабад резко 
активизировались.  Из  Соединенных  Штатов  в  Туркменистан  одна  за  другой  стали  приезжать  высокопоставленные 
правительственные делегации, сам президент Туркменистана приезжал в США во время сессии Генассамблеи ООН и даже 
выступил перед студентами и преподавателями одного из нью-йоркских университетов.

Между  тем  за  прошедшее  время  в  Вашингтоне  пока  так  и  не  почувствовали  какой-то  особой  любви  и 
приверженности «американским ценностям» со стороны нового туркменского руководства. Вроде бы сам Бердымухамедов 
говорит все время о важности развития отношений с США (если учесть, что еще год назад их почти не было вообще, то 
нынешнее  состояние  этих  отношений  вполне  можно  воспринимать  как  неслыханный  прорыв),  подчеркнуто 
благожелательно принимает у себя дома американские делегации (как в сфере экономики, так и политических посланцев), 
но чего-то в этом двустороннем диалоге, по мнению американских экспертов, все же не хватает.

Многовекторность с китайским уклоном
Больше  всего  раздражает  Вашингтон  на  данном  этапе  тот  факт,  что  туркменский  лидер  решил  пойти  не 

«американским», а «казахстанским» путем. То есть сделать ставку не на близкие и партнерские отношения с США, а на 
равноудаленность от всех ключевых игроков на политическом и экономическом поле Центральной Азии — России, Китая, 
США, Западной Европы.

Практически  каждой  стране  Бердымухамедов  оказывает  свои  знаки  внимания,  каждому  обещает  непременно 
сотрудничать и параллельно с этим разрабатывает еще по нескольку альтернативных вариантов поддержания отношений 
со всеми теми, кому на сегодняшний день необходим туркменский газ (а таких стран набирается больше чем достаточно).

И если на европейском направлении Соединенные Штаты вполне допускают «туркменские реверансы» о дружбе и 
сотрудничестве, а в отношениях с Россией Вашингтон просто не может пока предложить Ашхабаду какой-то другой вариант 
поставок  туркменского  газа  на  ту  же  Украину,  иначе  как  через  российские  транзитные  трубы,  то  в  отношениях 
Туркменистана с Китаем Вашингтон видит для себя крайне нежелательного соперника и серьезную помеху.

Прежде  всего  китайцы действуют  в  Туркменистане  внешне малозаметно,  не  особо  поднимая  много  шума  по 
поводу своих инвестиций или предложений о кредитах для Ашхабада. Пока американские генералы из штаба центрального 
командования ездили с миссиями «доброй армейской воли» знакомиться со своими туркменскими коллегами,  Генштаб 
армии  КНР  пробил  в  Ашхабаде  контракт  на  поставку  для  Минобороны  Туркменистана  компьютеров  и  военного 
обмундирования. Да, армия у Туркменистана не очень многочисленна, но чтобы ее обуть-одеть тоже нужны приличные 
средства — и все это ушло китайским поставщикам.

К тому же, китайцы все свои «жесты сотрудничества» делают в адрес Ашхабада в виде льготных кредитов (то же 
обмундирование будет поставлено туркменской армии на сумму в 3 млн. долларов, но все будет делаться именно в кредит 
с рассрочкой платежей на 10 лет, что туркменскую сторону более чем устраивает).

Ранее Пекин уже предоставил Ашхабаду кредит в 300 млн. долларов на осуществление различных экономических 
проектов (большей частью — либо с участием китайских госкомпаний, либо под закупку китайского оборудования, либо 
товаров).  На  деньги  эти  туркменское  правительство  намерено  переоснастить  свои  химические  предприятия,  а  также 
построить стекольный завод.

Китай  помимо  этого  намерен  предложить  Туркменистану  —  и  опять-таки  в  виде  кредита  —  поставку 
железнодорожных вагонов,  машин городского транспорта,  велосипедов и завода по сборке трансформаторов.  Китайцы 
готовы  принять  у  себя  туркменских  слушателей  в  военных  академиях  на  бесплатной  основе,  а  также  помогать  с 
финансированием туркменской армии на случай проведения совместных учений.

Одновременно  с  кредитованием  китайцы  очень  активно  проникают  в  энергетическую  сферу  Туркменистана. 
Правда, пока президент республики Бердымухамедов не больно-то кого к своим нефти-газу подпускает из иностранцев, но 
китайцам, согласно их философии длительного проникновения, спешить особо некуда. Если надо, они и 10, и 20 лет будут 
потихоньку «работать» с Ашхабадом для того, чтобы получить от него запланированные льготы и дивиденды.

Ухватились  в  Китае  и  за  соглашение,  которое  было подписано  в  середине  нынешнего  года  во  время  визита 
президента Туркменистана в Пекин. Китайцы будут согласно этому соглашению получать в течение 30 лет природный газ из 
Туркменистана, причем вместе с туркменским газом к этой трубе планируется подсоединить ответвления из Казахстана и 
Узбекистана.

Китайцы также по дипломатическим каналам потихоньку «давят» на президента Бердымухамедова с тем, чтобы 
он назначил гораздо более низкую цену за газ, который будет поставляться в Китай по сравнению с теми ценами, которые 
Ашхабад выставляет «Газпрому» для экспорта в Европу.
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Так, Пекин уже довел до сведения туркменской стороны, что платить дороже 90 долларов за тысячу кубометров 
газа  он  не  намерен,  и  только  в  этом  случае  будет  заинтересован  в  прокладке  магистрального  газопровода  из 
Туркменистана в Западный Китай.

Параллельно с туркменским направлением Китай «окучивает» на счет поставок газа и Узбекистан, и это также 
вызывает нескрываемое раздражение Соединенных Штатов. В Америке вообще считают, что в плане критики событий в 
Андижане в 2005 году Вашингтон не проявил «восточной гибкости» и слишком сильно поругался в свое время из-за этого с 
Ташкентом. А вот Россия и Китай на все андижанские проблемы попросту закрыли тогда глаза и теперь застолбили за 
собой те сферы, в которых американские компании могли бы вполне рассчитывать на хорошие прибыли.

Предоставляет Китай обширные льготные кредиты также Кыргызстану и Таджикистану, зная, что эти республики 
без  денежных  заимствований  не  смогут  решить  даже  элементарных  своих  проблем,  не  говоря  уже  о  перспективном 
развитии.  При  этом  если  те  же  Всемирный  банк  или  Евросоюз  готовы  работать  со  странами  Центральной  Азии  за 
достаточно высокие для их уровня развития экономики проценты (правда, потом те же Бишкек и Душанбе могут надеяться 
на списание большей части долгов, если до этого вообще дойдет дело), то Китай дает деньги на 20–30 лет под небольшие 
проценты, да и возвращать эти кредиты он предлагает не живыми деньгами, а доступом к природным ресурсам региона.

В том, что касается Туркменистана, китайские представители уже неоднократно отмечали перспективную, а не 
сиюминутную выгоду от подобного сотрудничества. Зная, что президент Бердымухамедов активно ведет многовекторную 
игру по всем ключевым направлениям, Пекин тем не менее уже завоевал в этой республике неплохие позиции и намерен 
укреплять их дальше.

Америка не намерена сидеть, сложа руки
Судя по всему, Соединенные Штаты в последние несколько месяцев стали осознавать, что если дело пойдет так и 

дальше, то Туркменистан еще плотнее будет втянут в орбиту влияния и России, и КНР посредством не только совместных 
экономических проектов, но и возможностью включения Ашхабада в механизмы Шанхайской организации сотрудничества. 
Сама эта структура по-прежнему воспринимается в США крайне скептически, но дело в том, что через ШОС у того же Китая 
есть возможность фактически напрямую контактировать с Туркменистаном, а у Соединенных Штатов такой возможности 
нет.

Ко  всему  прочему,  военное  сотрудничество  с  КНР  крайне  беспокоит  США  и  потому,  что  Туркменистан  еще 
несколько лет назад рассматривался в том же Пентагоне как удобная площадка для нанесения ударов по соседнему Ирану. 
Тогда президент Туркменистана Ниязов, ссылаясь на нейтральный статус своей страны, не желал иметь никаких дел с 
американскими  военными.  Теперь  же  ситуация  изменилась:  в  Вашингтоне  работает  туркменский  военный  атташе,  в 
Ашхабад  уже  слетали  с  визитами  сразу  несколько  американских  высокопоставленных  генералов,  и  сотрудничество  в 
военной сфере с Ашхабадом будет для Вашингтона иметь весьма важное значение.

Что касается экономики, то Соединенные Штаты, скорее всего, не смогут помешать осуществлению ни проекта 
Прикаспийского  газопровода  из  Центральной  Азии  через  российскую территорию,  ни  идее  сооружения  газопровода  из 
Туркменистана через территорию Узбекистана и Казахстана в Китай.  Зато Соединенные Штаты в любой момент могут 
подсобить Туркменистану инвестициями и передовыми технологиями, без которых Ашхабад не сможет ни вести разведку 
новых месторождений, ни создать эффективную распределительную газовую систему у себя в стране.

В начале  будущего  года  в  Ашхабад должны будут  прибыть  с  визитами еще несколько  важных  делегаций  из 
Вашингтона.  Хотя это будет последний  год работы администрации Буша,  и  на повестке  дня у  нее  куда боле важные 
вопросы, нежели развитие сотрудничества со странами Центральной Азии (Ближний Восток, ядерная программа Ирана, 
диалог с Северной Кореей, размещение систем ПРО в Европе), тем не менее госдепартамент хотел бы заложить более 
прочную основу для развития отношений с Туркменистаном на перспективу.

Другой вопрос — не опоздают ли американцы в Туркменистане с учетом такой же повышенной дипломатической 
активности,  которую  проявляют  прежде  всего  Китай  и  страны ЕС.  Ведь  на  данном  этапе  американцы оказываются  в 
наименее  выгодном  положении  в  Туркменистане  и  с  точки  зрения  почти  полного  отсутствия  контактов,  и  с 
принципиальностью  позиции  Вашингтона  по  поводу  состояния  прав  человека  в  этой  республике,  и  потому,  что 
Туркменистан по-прежнему никак себя не позиционирует в Соединенных Штатах.

Если  о  Казахстане,  который  ведет  в  США  достаточно  давно  мощную  пиар-деятельность  хотя  бы  на  уровне 
специалистов что-то известно, то о Туркменистане в Америке даже самые заядлые эксперты по Центральной Азии либо 
вообще ничего не знают, либо знают на таком уровне, что иначе как невежеством это не назовешь.

Достаточно  упомянуть  о  том,  что  единственная  республика  Центральной  Азии,  которая  никогда  не  проводит 
дипломатических приемов в Соединенных Штатах даже по случаю дня независимости — это именно Туркменистан. И хотя 
определенный интерес со стороны американцев к Туркменистану, безусловно, есть, никакой собственной активности для 
его укрепления и развития сам Ашхабад не проявляет.

Нет пока у США и программ по приглашению из Туркменистана студентов и аспирантов на обучение. При бывшем 
президенте страны Ниязове, понятно, этого и быть не могло. Зато сейчас со стороны Соединенных Штатов вполне можно 
было  бы  такую инициативу  проявить,  тем  более  что  президента  Туркменистана  Бердымухамедова  в  США  принимали 
достаточно тепло, проявили к нему интерес как деловые, так и научные круги Америки.

И от того, как в ближайшие месяцы это сотрудничество будет развиваться, станет ясно, согласен ли Туркменистан 
включить в свою «многовекторную орбиту» Вашингтон или он все же будет продолжать делать ставку на сотрудничество со 
своими более близкими географическими соседями — Россией и Китаем. 
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Ашхабад перекрыл газ Тегерану, чтобы его хватило России?
12.01.2008. Новая газета KZ

Виталий Волков
Конец  2007-го  и  начало  2008-го  выдались  для  туркменских  чиновников,  занимающихся  внешней  

политикой, мягко говоря, непростыми. Началось с конфликта с Украиной.
В конце прошедшей недели президент Туркмении Г.  Бердымухамедов пригрозил лишить украинские компании 

возможности  осуществлять  проекты  в  его  стране.  Причиной  послужило  недовольство  Бердымухамедова  тем,  как 
строительные  украинские  компании  выполняют  контрактные  обязательства,  связывающие  их  с  Туркменией.  Свое 
недовольство  туркменский  лидер  высказал  в  крайне  резкой  форме,  подчеркнул,  что  этим  проявлено  неуважение  к 
туркменскому народу, и дал партнерам месяц на исправление положения, адресовав свое обращение непосредственно 
президенту Украины В. Ющенко.

Конечно, такое заявление наделало много шума, хотя эксперты, которые давно следят за отношениями между 
Ашхабадом и Киевом, предостерегают от того,  чтобы придавать нынешнему конфликту слишком уж большое значение. 
Подобное бывало и раньше, утверждают они, и консенсус в той или иной форме находился, хоть и не без потерь для 
украинской стороны.

Куда меньше говорится о том, что, разгневавшись на Киев, Ашхабад не успел помириться с Тегераном.
А ведь за день до Нового года Туркмения полностью перекрыла все газовые поставки в Иран. Это сообщение 

основывалось  на  информации,  переданной  иранской  государственной  национальной  газовой  компанией.  По  словам 
представителей компании, Ашхабад с субботы сократил поставки газа вдвое, а затем вообще перестал гнать газ соседу. В 
качестве возможной причины называлось ожидаемое повышение цен на туркменский газ.

По сведениям иранской стороны, экспортер сослался на технические проблемы.
Далее в СМИ появилась информация о том, что Иран на 75% сократил объемы экспорта газа в Турцию после 

отключения его поставок из Туркмении.
Министр иностранных дел Ирана Манучер Моттаки призвал Ашхабад в кратчайшие сроки возобновить поставки 

газа, однако туркменская сторона спешить не стала.
Также, как сообщают источники, 27 декабря служба иранской береговой охраны атаковала в своей зоне Каспия 

лодку 18-летнего жителя Ирана, этнического туркмена Касамедина Кандыбери. В результате атаки молодой человек погиб. 
В качестве возможной причины действий береговой охраны источники назвали нелицензированную ловлю осетровых. По 
иранским  законам  такие  действия  караются  значительными  тюремными  сроками  и  выплатой  компенсации,  так  что, 
возможно, рыбак не сразу сдался властям.

30 декабря изуродованный труп Касамедина Кандыбери рыбаки, обнаружившие его, доставили односельчанам из 
села Чапыклы, расположенного в одной из зон компактного проживания этнических туркмен в Иране.

Жители пришли в ярость от жестоких действий властей и забросали здание местного отделения береговой охраны 
камнями.  Затем отправились  в  районный  центр,  чтобы выразить  протест  по  поводу  убийства.  Администрация  района 
отправила их обратно, предложив обсудить эту проблему после, по возвращении главы администрации, который вроде бы 
отправился совершать хадж, и разберется в ситуации по возвращении. Жителей это не успокоило, снова в ход пошли 
камни.

В  ответ  администрация  вызвала  отряды  стражей  исламской  революции,  которые  произвели  облавы  как  в 
районном центре Бендер-Туркмен,  так  и  в прилегающих селах.  По сведениям иранского правозащитника Юсуфа Кора, 
более 500 человек были схвачены. Позже около двухсот из них отпустили, но еще 300 остаются под арестом. В их числе - 
все  родственники  погибшего  рыбака.  Их  местонахождение  не  известно  ни  семьям,  ни  правозащитникам.  Селам,  где 
проводились облавы, нанесен ущерб. Депутат парламента Ирана, представляющий интересы проживающих в этом районе 
туркмен, обратился с запросом к главе государства, однако ответа не получил.

Иранский  правозащитник  напомнил,  что  нынешнее  убийство  рыбака  из  числа  этнических  туркмен  силовыми 
органами Ирана в ирано-туркменском приграничье не является исключительным случаем. Это повторяется из года в год, 
причем часто именно под Новый год. Такое произошло и в конце 2006 года, и в конце 2005-го.

По мнению правозащитника, власти это делают сознательно в целях устрашения туркменского меньшинства. При 
этом они исходят из того, что Ашхабад не будет вступать в конфликт с Тегераном ради этнических туркмен. Это мнение 
подтверждает источник в президентской администрации Туркмении. По его словам, руководство страны еще ни разу не 
предпринимало попыток поддержать этнических туркмен в зарубежье. К примеру, официальный Ашхабад не откликнулся на 
неоднократные призывы иракских туркмен об оказании гуманитарной поддержки, в частности в 2006 году после теракта в 
Киркуке.  С.  Ниязов  не  поддержал  инициативу  туркменской  диаспоры  Ставрополья,  просившей  помочь  в  организации 
учебного процесса в школах на туркменском языке. Что уж говорить об инициативах по физической защите этнических 
туркмен в Ираке или в Иране.

И тем не менее в среде экспертов после известия о прекращении Туркменией поставок газа в Иран как раз 30 
декабря возникло предположение, что это ответ Тегерану на действия береговой охраны и стражей исламской революции.

Однако источник в президентской администрации в Туркмении сообщил, что никакого отношения к инциденту в 
Иране решение Ашхабада по газу не имеет. Туркмения в ближайшее время возобновит поставки. С этой целью из Ирана 
прибывает в Ашхабад рабочая группа.

Как  рассказал  туркменскому  корреспонденту  «НВ»  Оразу  Сарыеву  источник  в  министерстве  нефтегазовой 
промышленности республики, прекращение поставок газа вызвано тем, что в конце года туркменская сторона произвела 
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перерасчет поставок и выяснила: газа Тегерану было поставлено больше, чем тот заплатил. Теперь ожидается устранение 
недоплаты, и лишь после этого поставки продолжатся.

А  вот  источник  в  министерстве  финансов,  то  есть  том  ведомстве,  где  уже  наверняка  должны знать  нюансы 
баланса от продажи газа, высказал иную версию произошедшего. Иран, по его словам, переходит из долларовой системы 
оплаты на евро, однако Туркмения работает по долларовой схеме. Поэтому иранские деньги за газ не дошли до Ашхабада. 
Теперь пока взаиморасчеты не будут согласованы и система не придет в действие, газ поставляться не будет.

Однако  и  эта  версия  звучит  не  вполне  убедительно.  Тем более  что  есть  и  еще одна.  Один из  турк-менских 
специалистов в области углеводородных ресурсов высказал точку зрения, что газа в республике просто не хватает. И в 
зимний период это ощущается особенно остро. Не случайно в стране, знаменитой объемами имеющихся в ней газовых 
запасов, даже в областных центрах подача газа населению происходит с перебоями, а местами вообще прекращается. 
Поэтому ищутся любые предлоги, чтобы изыскать недостающий газ для главных партнеров - в первую очередь, России, за 
счет населения и других импортеров.

Эту  информацию  косвенно  подтверждает  сотрудник  Западного  управления  по  бурению  газа  Туркмении.  По 
полученной от него информации, только в течение последних двух недель в Западной Туркмении прекратили подачу газа по 
причине истощения запасов несколько скважин.

ТАДЖИКИСТАН
В Таджикистане - очередное обострение энергетического кризиса

08.01.2008. Немецкая волна
Нигора Бухари-заде (Душанбе)

В сельских районах вообще света нет
В связи с дефицитом электроэнергии в Душанбе действует режим веерных отключений света в ночное время. А в 

регионах люди жалуются на то, что вместо положенных по лимиту пяти часов свет подается всего по 2-3 часа в сутки.
С  начала  текущей  недели  в  Таджикистане  сильно  похолодало.  Даже  в  Душанбе  днем  держится  минусовая 

температура,  а  в горных регионах еще холоднее. Как говорят синоптики,  страну настиг северный антициклон,  который 
принес  с  собой морозную погоду.  С похолоданием в  Таджикистане обострился дефицит электроэнергии.  Узбекистан и 
Туркмения сократили поставки в республику электричества в связи с возросшим в этих странах потреблением.

Горящая лампочка – редкое явление в регионах Таджикистана
Как пояснили "Немецкой волне" в акционерной энергетической компании "Барки точик", Таджикистан находится "в 

хвосте" единой энергосистемы региона, поэтому увеличение потребления электричества в соседних странах сказывается 
на количестве, которое в зимний период поступает в Таджикистан.

В  связи  с  увеличением  дефицита  электроэнергии  в  столице  действует  режим  веерных  отключений  света  в 
микрорайонах в ночное время. А в регионах люди жалуются на то, что вместо положенных по лимиту пяти часов свет 
подается всего по 2-3 часа в сутки. "В районах уже почти забыли, что такое свет. Все уже привыкли к тому, что каждой 
зимой у нас нет света, и мы должны запасаться дровами и устанавливать печки. Вот так и живем – холодно, как в Арктике!",  
- говорит житель Восейского района Таджикистана. "То дадут свет, то не дадут, то говорят, что авария где-то. Большую 
часть суток без света сидим. Холодно, не можем посмотреть телевизор", - жалуется жительница прилегающего к Душанбе 
Вахдатского района.

Несмотря на веерные отключения и частые аварии, душанбинцы понимают, что находятся в лучшем положении, 
чем сельчане, поэтому радуются за себя и сочувствуют согражданам, живущим в регионах. "Морозы стоят сильные, а свет 
постоянно во всех микрорайонах выключают. Это еще в городе так, а в сельских районах вообще света нет. Знакомые 
приезжают, рассказывают. Все выросшие деревья вырубаются, экологии наносится огромный ущерб. У кого спальники есть, 
спят в них, у кого нет – кутаются во все имеющиеся одеяла", - говорит житель столицы Джамшед.

А цены все растут…
В то же время, в Таджикистане с января на 20 процентов повышаются тарифы на электроэнергию. С учетом 

повышения теперь население будет платить чуть меньше одного доллара за киловатт/час. Как говорят в энергетической 
компании "Барки точик", рост цены электричества обусловлен необходимостью возврата кредитов, взятых государством на 
строительство и реабилитацию энергетических объектов.

Кроме того, международные финансово-кредитные институты, такие как Всемирный Банк и МВФ рекомендовали 
Таджикистану  к  2010-му  году  постепенно  довести  стоимость  электроэнергии  до  2,5  центов  за  киловатт,  поскольку  при 
нынешних тарифах энергетическая отрасль является нерентабельной.

"Для  того  чтобы  сделать  сектор  более  рентабельным,  существует  необходимость  в  поэтапном  повышении 
тарифов  на  электроэнергию.  Для  населения,  конечно,  это  повышение  будет  болезненным,  но,  к  сожалению,  за 
электричество нужно платить. Даже повышение стоимости до 2,5 центов за киловатт/час не позволит окупить затраты на 
новые строящиеся гидроэнергетические объекты и обновление и реабилитацию уже существующих", - говорит координатор 
проектов энергетики и инфраструктуры представительства Всемирного Банка в Таджикистане Садык Хаитов.

Таджикистан спасет энергия солнца
Несмотря  на  ежегодное  повышение,  тарифы  на  электричество  в  Таджикистане  остаются  самыми  низкими  в 

регионе, да и во всем СНГ. Так, в соседнем Узбекистане киловатт электроэнергии стоит 3 цента, а в Казахстане – почти 8. 
Тем не менее, рост стоимости света не сопоставим с ростом доходов населения и ведет к еще большему его обеднению,  
считает  завотделом  Института  экономических  исследований  Таджикистана,  профессор  Ходжимахмад  Умаров.  Он 
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категорически против позиции ВБ и МВФ, настаивающих на повышении внутренних цен на электроэнергию в Таджикистане 
до уровня мировых.

"Это ущербное, антигуманное утверждение, поскольку повышение цен на энергоресурсы, потребляемые внутри 
страны, без росту уровня доходов населения может привести к деградации людей, к снижению уровня их жизни, к тому, что 
люди будут жить все хуже и хуже", - говорит эксперт. По его мнению, чтобы вывести энергетическую отрасль из кризиса, 
правительство сегодня должно сосредоточить внимание на разработке альтернативных источников энергии.

"Нужно  реализовывать  в  Таджикистане  мероприятия  по  использованию  нетрадиционных  источников  энергии. 
Сейчас во всем миру выпускается оборудование по производству солнечной энергии для отопления помещений, нагрева 
воды.  Нужно  в  течение  короткого  времени  на  наших  машиностроительных  предприятиях  наладить  производство 
оборудования по использованию солнечной, ветровой, биологической, геотермальной энергии",  -  говорит экономист. По 
словам  Умарова,  это  снимет  напряженность,  которая  сейчас  сложилась  в  Таджикистане  в  связи  с  нехваткой 
энергоресурсов".

Пока же население Таджикистана переживает очередную зиму в холоде и мраке. Для обогрева в ход идет все, что 
горит. Жители многоквартирных домов умудряются устанавливать буржуйки. А на селе сейчас самый ходовой товар – так 
называемый, тапак – высушенные лепешки из коровьего навоза и гузапаи – собранные с полей стебли хлопчатника.

Наша страна погружается во мрак и холод
10.01.2008. Asia-Plus (Таджикистан)

Екатерина Кожевникова
Новый год принес в Таджикистан морозы, дефицит электроэнергии и очередной рост цен на энергоносители…
"Сюрпризы" января
ВМЕСТЕ  с  морозами  наступивший  год  преподнес  таджикистанцам  и  серию  других  неприятных  сюрпризов.  С 

первого января Узбекистан продает нам свое голубое топливо уже по другой цене - $145 за тысячу кубометров. Скорее 
всего, теперь поднимется и внутренняя цена для наших пользователей. Для Таджикистана это может означать следующее. 
Повышение цены на энергоносители непременно приведет к очередному витку инфляции и больно ударит по экономике 
страны в целом. Крупнейшие предприятия РТ, работающие на газе, уже сейчас прогнозируют повышение цены на свою 
продукцию. Чем может обернуться, к примеру, очередное повышение цены на цемент нетрудно догадаться. Пару месяцев 
назад из-за этого на грани срыва оказались крупнейшие проекты республики.

Не порадует этой зимой газ и население. По данным ГУП "Таджикгаз", его долг перед предприятием составляет 
свыше 70  млн.  сомони.  А  оплата  находится  на  уровне  всего  15%.  С учетом новых цен  эта  цифра,  вероятнее  всего, 
возрастет. А значит опять целые микрорайоны будут отключены от голубого огонька. Уже сейчас во многих домах столицы 
газа нет.

Как  назло  дорожает  и  наше  отечественное  голубое  топливо.  Унитарное  предприятие  "Нафту  газ  ва  ангишт" 
недавно уведомило "Кургантюбегаз", что с 1 февраля природный газ, добываемый в Хатлоне, будет отпускаться ему по 
цене 150 сомони за 1 тыс. кубометров без учета НДС. Ранее он стоил 108 сомони 33 дирама...

Значит  снова  вся  надежда  на  свет.  Но  и  тут  не  обошлось  без  "сюрпризов".  Аккурат  в  самые  холода  наши 
ближайшие соседи Узбекистан и Туркменистан сократили подачу электроэнергии в РТ. Если раньше, по данным "Барки 
Точик", эти страны ежесуточно поставляли нам до 10 млн кВтч электроэнергии, то сейчас всего 5 млн. По соглашению с 
Туркменистаном, эта страна в зимний период должна была поставлять в Таджикистан 1 млрд. 200 млн кВтч электричества, 
а Узбекистан - 600 млн кВтч. Главный аргумент соседей при сокращении подачи – холодно, самим не хватает!

В  среду,  9  января,  вопрос  дефицита  электроэнегрии  обсуждался  уже  в  столичной  администрации.  Первый 
заместитель директора ОАХК "Барки точик" Алексей Силантьев сообщил на совещании, что ежесуточно на Нурекской ГЭС 
вырабатывается на 600 млн. кВтч меньше по сравнению с прошлым годом, а уровень воды в водохранилище опустился на 
6 метров ниже обычного. Приточность реки Вахш сегодня составляет всего 82 кубометра воды в секунду. Такого малого 
объема не наблюдалось с 1932 года…

В связи с этим в Таджикистане снова ужесточаются лимиты подачи электроэнергии. Сейчас для большинства 
районов страны он составляет 2-3 часа в сутки. Ранее электричество подавалось на 4-5 часов. Как передают региональные 
корреспонденты "АП",  во многих районах график подачи электричества вообще не соблюдается. Свет стал настоящим 
дефицитом. В непростом положении находится столица. В Душанбе действует режим веерных отключений электроэнергии 
в  микрорайонах  в  ночное  время.  По  данным "Барки  Точик",  лимитом охвачено  40% территории столицы.  Однако,  как 
свидетельствуют многочисленные звонки от горожан в редакцию "АП", в столичных микрорайонах со светом зачастую плохо 
и днем.

- График подачи электричества не соблюдается, - жалуется жительница 65 микрорайона Зебо Рахмонова, - света 
не бывает по двое-трое суток. А иногда бывает и так, что напряжение в сети такое низкое, что лампочка похожа на свечу, 
невозможно не только чайник согреть, но даже разглядеть что-нибудь в собственной квартире. Про отопление мы давно 
забыли,  газа нет,  приходится ходить дома в  пальто и в теплых пуховых платках, ну разве это жизнь?!  – возмущается 
женщина.

На окраинах Душанбе жители сегодня готовят пищу на кострах. Многие для того,  чтобы хоть как-то согреться 
ставят в квартирах печки-буржуйки.

Между тем, в Таджикистан пришли морозы. Столбики термометра вот уже несколько дней не поднимаются до 
плюсовой отметки. В регионах температура еще ниже. И именно в эти дни "Барки Точик" объявило о 20%-ом повышении 
цены на катастрофически нехватающую электроэнергию! С 1 января цена одного кВтч дефицитного света будет стоить чуть 
менее одного цента – 3,2 дирама (ранее каждый кВтч стоил 2,4 дирама при норме потребления до 250 кВтч, а свыше этого 
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лимита  -  3,4  дирама.  Как  заявила  компания  "Барки  Точик",  теперь  никакого  льготного  лимита  на  потребление 
электроэнергии не предусмотрено, и оплата будет производиться за использованные киловатт часы по единому тарифу.

Повышение  цены  на  свет  в  энергетической  компании  объясняют  необходимостью  возврата  инвестиций, 
вложенных  в  энергетические  объекты  в  Таджикистане.  Это  Сангтудинская  ГЭС-1,  ЛЭП  Юг-Север,  Лолазор-Хатлон, 
возобновление строительства Рогунской ГЭС. "Все это строится за счет инвестиций, льготных кредитов и у каждого проекта 
есть срок возврата кредитов. Государство является софинансистом, и если мы не будем повышать тарифы, мы с долгами 
не расплатимся", - поясняют в "Барки точик".

Вопросы без ответов
То, что происходит в республике сейчас, ни для кого не является новостью. Похожая ситуация была и в прошлом 

году.  И  в  позапрошлом.  И  каждый  раз  аргументы  властей  сводились  примерно  к  следующему:  "плохие  соседи,  не 
желающие помочь в трудную минуту", "мелеющий с каждым годом Нурек", "внезапно наступившие холода" и т.д. и т.п. В 
прошлом году ответственные лица "Барки Точик" убеждали население, что лимиты вызваны предстоявшим перекрытием 
русла  реки  Вахш.  И люди покупали керосин,  уголь,  дрова,  мерзли  сутками  без  света  и  газа.  С надеждой  на  светлое 
будущее.

В этом году никакое русло не перекрывали, но электричества опять нет. И снова нам говорят, что воды в Вахше 
недостаточно, что мы зависим от соседей. Мы зависим от них вот уже 17 лет с того момента, как разрушилась единая 
энергосистема Средней Азии, но ведь даже в 90-е годы мы получали от них достаточное количество электроэнергии.

Каждый  год  подряд  еще  с  начала  осени  мы  слышим  с  правительственных  трибун  одни  и  те  же  призывы: 
"Обеспечить  подготовку  к  осенне-зимнему  сезону!".  И  бодрые  рапорты:  "К  зимнему  сезону  готовы!".  Но  зима  всегда 
приходит неожиданно, и начинаются все те же проблемы: от перенагрузки летят старые давным-давно отслужившие свое 
трансформаторы и кабели, соседи в самый разгар зимы срывают договора. Получается замкнутый круг, из которого нет 
выхода.

Хорошо. Ну не можем мы никак договариваться с соседями, не можем сами построить собственные гидростанции, 
но привести в порядок те электрические коммуникации, которые имеем, мы хотя бы можем? Или это тоже слишком дорого и 
неподъемно?

"Нужно сказать людям правду!"
А что думают по этому поводу профессиональные инженеры-энергетики? На вопросы "АП" отвечает кандидат 

экономических наук, инженер-электрик с 40-летним стажем работы в области энергетики Рахим Сафаров (имя изменено по 
просьбе собеседника, - прим. ред.):

-  Есть  несколько  причин,  по  которым  наша  страна  ежегодно  испытывает  такой  жесточайший  энергетический 
кризис.  Действительно,  есть  объективные предпосылки  нехватки  электроэнергии,  поскольку  собственных ресурсов  нам 
нехватает. Объемы потребления электроэнергии каждый год увеличиваются. Нурек (его водохранилище заиливается) и 
другие наши гидростанции не могут обеспечивать страну необходимым количеством электричества в зимний период. И 
раньше в это время электроэнергию нам давали соседи. В конце 90-х гг. только по линии Нурек-Гузар мы получали до 1 тыс 
МВт электроэнергии в зимний период. И этого вполне хватало. Другой фактор – кадровый. У нас энергетика абсолютно не 
поставлена на научную основу. Нет ни проектных институтов, к сожалению очень мало квалифицированных кадров. А от 
этого зависит очень многое. И наконец политические амбиции. Сейчас энергетику превратили в инструмент политики. То, 
что наши соседи ограничивают нас, вполне понятно. Рынок есть рынок. Нужно просто уметь договариваться.

- Но ведь Туркменистан и Узбекистан говорят, что им самим электричества не хватает...
- Это неправда. У этих стран достаточно свободной мощности. По моим данным, примерно 1500 – 1600 МВт. Этого 

нам бы вполне хватило. Напомню, раньше они давали нам до 2000 МВт.
Просто нам сейчас нужно признать, что другого выхода у нас сейчас нет и нужно договариваться во что бы то ни 

стало о поставках электроэнергии с соседями. То, что у нас это не получается отчасти и наша вина. Всегда можно найти 
компромиссное решение. Если не можем платить деньгами, можно найти другую приемлемую формулу. К примеру, можно 
договориться о взаимных поставках электричества в соотношении 1:2,5. то есть летом мы будет поставлять им, условно 
говоря, 2,5 кВтч, а они нам зимой - 1 кВтч. Конечно, это не совсем выгодно нам, но выгодно им. А другого выхода у нас нет.  
И перспективы тоже.

- Сможет ли изменить ситуацию строительство Сангтуды, Рогунский проект?
- Меня несколько удивляет позиция многих наших ответственных лиц, когда они сравнивают энергетику с бизнесом 

и уже считают прибыль от еще не проданных будущих киловатт часов. Не нужно вводить людей в заблуждение. Надо 
говорить правду. У нас нет электроэнергии и вряд ли в ближайшем будущем она появится. Сангтудинская электроэнергия – 
это мизер. Ее не хватит даже на одну Хатлонскую область. Рогун тоже не панацея. Во-первых, это не самый выгодный для 
частного инвестора проект. Даже если его построят, окупаться он будет долгие годы. А кому интересно вкладывать деньги, 
чтобы потом годами ждать возвращения потраченных средств? Во-вторых, сам по себе Рогун вряд ли кому интересен. 
Например, "Русал" планировал построить новый алюминиевый завод в Дангаре, и около 50-60% будущего электричества 
уходило бы туда. Оставшихся 50% нам опять бы не хватило...

И потом - как мы собираемся продавать электроэнергию Рогуна зарубежным партнерам, если зимой он будет 
вырабатывать  ее намного меньше? Воды в Вахше зимой  не хватает,  и  дефицит даже с  учетом рогунской  ГЭС будет 
прежним. Ведь для того, чтобы распределить энергию по сезонам, необходима очень большая емкость водохранилища, а 
строить  такое  водохранилище  очень  хлопотно  и  дорого.  Станция  может  себя  просто  не  окупить,  ведь  продать 
электроэнергию это полдела. Надо еще придать ей покупательскую способность, привести в соответствие с рыночными 
требованиями. А это у нас, к сожалению, никто не учитывает.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Даже если мы построим Сангтуду и Рогун,  то  все вместе взятые наши гидростанции будут  вырабатывать не 
больше 1000 – 1200 МВт в отдельные маловодные периоды, которые длятся порой несколько лет подряд. Поэтому нам 
опять потребуются дополнительные источники энергии. А их мы пока тоже использовать не можем и все потому, что у нас 
нет науки. Мы не знаем, как найти и разрабатывать наши месторождения угля, газа и других полезных ископаемых. Поэтому 
говорить в ближайшее время об альтернативе трудно.

- И нет никаких вариантов?
- Варианты есть. К примеру, зачем мы так стремимся строить саму рогунскую гидростанцию? На это уйдет много 

сил, средств и времени. Последнего-то нам и не хватает. Можно ведь просто построить водохранилище с плотиной. У нас 
зимой нет воды и в этом вся проблема. А генераторов предостаточно. Будет вода, будут работать все агрегаты, наших 
существующих гидростанций. Не нужно будет устанавливать агрегаты, строить дорогостоящие линии электропередач. На 
этом мы сэкономим определенные средства и сократим время. К тому же такой проект можно осуществлять поэтапно. А 
плотину можно со временем и достраивать. Хотя это только вариант.

Можно заняться альтернативным топливом – углем. 30% этого сырья в Средней Азии расположено в РТ. Но его 
еще нужно добыть и переработать. Еще один вариант – строительство тепловой электростанции. Но на все это опять 
требуются инвестиции и время. Пока мы не создадим мощную научную базу, у нас так и не будет выхода. А сейчас он 
только один – договариваться с соседями. Без них ничего хорошего нас не ждет. Увы, но это правда...
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